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ВВЕДЕНИЕ

Эта книга является продолжением большой работы, которую Центр афри
канских исследований Института всеобщей истории РАН вел в конце прошло
го века. Тогда были собраны в архивах документы по истории Африки, начиная 
с первых контактов XVIII века до 1960 г. включительно1. В третьем томе пред
ставлены архивные материалы о советско-африканских связях и отношениях 
с 1961 до начала 1970-х гг.

В советское время, когда архивы были недоступны для исследователей, 
по этому периоду были изданы сборники опубликованных документов1'. После 
открытия архивов в научный оборот были введены материалы по теме африкан
ские студенты в СССР1 2 3.

Составители третьего тома, в основном сотрудники Центра африканских ис
следований ИВИ РАН, ставили целью собрать наиболее интересные и репре
зентативные архивные документы по истории советско-африканских отноше
ний. Основное содержание советско-африканских связей в 1960-е -  начале 
1970-х гг. -  установление и развитие дипломатических отношений, формиро
вание экономических, политических и культурных связей, узнавание друг друга. 
Нередко большие ожидания и надежды с обеих сторон в конце концов не оправ
дывались. Представленные в работе документы проливают свет и на это.

Материалы сгруппированы по следующим разделам: документы общего ха
рактера, в которых представлены основные направления советско-африкан
ского взаимодействия и советский взгляд на ситуацию в Африке, африканцы 
в России, россияне в Африке, становление взаимных представлений, докумен
ты, касающиеся отдельных африканских регионов и стран.

Характер региональных документов обусловлен спецификой отношений 
между странами Западной, Восточной, Центральной Африки и Юга континента 
с Советским Союзом.

Западная Африка стала опытным полем советской политики в Черной Афри
ке. В западной части континента появились первые независимые государства, 
и Советский Союз не упустил возможностей для налаживания с ними всесторон
них отношений. В Западной Африке возникли первые страны социалистической 
ориентации (Гана, Гвинея, Мали), в которые СССР вложил немалые средства

1 Россия и Африка. Документы и материалы. XVIII в. -  1960 г. Т. 1-2. M., 1999.
2 СССР и страны Африки, 1946-1962 гг. Документы и материалы: В 2 т. М., 1963; СССР и страны 
Африки, 1963-1970 гг. Документы и материалы: В 2 ч. М., 1982.
3 «Возвратить домой друзьями СССР..». Обучение иностранцев в Советском Союзе 1956-1965 /  
отв. сост. Т.Ю. Красовицкая. М., 2013.
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и с которыми попытался установить союзнические отношения. В Западной Аф
рике случились и первые военные перевороты, свергнувшие «прогрессивные» 
режимы. Она стала ареной первой масштабной и кровопролитной гражданской 
войны в Африке (Нигерия). Поэтому оправдан внушительный объем западноаф
риканского раздела.

Ключевая тема центральноафриканского раздела -  конголезский кризис 
(1960-1965). Он стал самым серьезным испытанием советской политики в Аф
рике в 1960-е гг. В Конго СССР оказал прямую помощь антизападным силам 
и впервые столкнулся с мощным и скоординированным противодействием ве
дущих западных стран «коммунистической угрозе в Африке». Схватку за Конго 
Советский Союз проиграл.

Восточноафриканские страны были притягательны для СССР каждая по- 
своему. Занзибар до его объединения с Танганьикой виделся из Москвы «аф
риканской Кубой», да и в составе Танзании связи с ним были первое время 
достаточно прочными. В Кении ставка делалась на Огингу Одингу и его союз
ников в руководстве страны, впоследствии отстраненных от власти. С Угандой, 
наоборот, связи укрепились при президенте Иди Амине, пришедшем к власти 
в результате военного переворота в 1971 г. и впоследствии нередко именуемом 
«африканским Гитлером». Связи же с Руандой и Бурунди существенного раз
вития не получили. Зато большое место занимали отношения Советского Со
юза со странами северо-восточной Африки -  Эфиопией, с которой они имели 
давние исторические корни и традиции, и Сомали. Документы, приведенные 
в подразделе «Северо-Восточная Африка», позволяют проследить эволюцию 
отношений СССР с этими странами и ее причины.

Документы подраздела «Восточная Африка» не разбиты по странам, по
скольку судьбы молодых государств региона оказались тесно переплетенны
ми между собой. В частности, Восточноафриканское сообщество (1967-1977; 
возрождено в 1999 г. в расширенном составе) было создано на основе тесных 
экономических связей, существовавших между Кенией, Угандой и Танганьикой 
в годы, когда они находились под властью британской короны. Общей кузницей 
интеллектуальных кадров региона долгое время был университетский колледж, 
затем университет Макерере в Кампале (Уганда). Советские официальные де
легации обычно посещали не одну, а две или даже все три восточноафрикан
ских страны, что накладывало свой отпечаток на формирование отношений 
СССР с каждой из них.

Главная особенность взаимоотношений Советского Союза со странами Юга 
Африки заключалась в том, что в 1960-х гг., за исключением Замбии, получив
шей независимость в 1964 г., у СССР не было дипломатических отношений ни 
с одной из стран региона. Отношения строились в основном по линии помощи 
национально-освободительным движениям, боровшимся против Португалии 
в Анголе и Мозамбике, и против режима апартхейда в ЮАР и правления белого 
меньшинства в Южной Родезии (Зимбабве). Этим обусловлена и главная спе
цифика распределения документов по архивным фондам -  большинство из них 
хранятся в фондах РГАНИ (фонд Международного отдела ЦК КПСС и ГА РФ (фон
ды Советского комитета солидарности стран Азии и Африки и Союза советских 
обществ дружбы и культурной связи с зарубежными странами).
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Представленные в сборнике документы позволяют проследить, каким обра
зом выстраивались отношения с антиколониальными движениями Юга Африки, 
какой характер носила советская помощь и с какими сложностями сталкивалось 
советское руководство при выборе своих приоритетных союзников в регионе. 
Как показывают документы, это во многом зависело от причин политико-идео
логического характера, перспективности того или иного движения с точки зре
ния советских представителей, оценки их организационной состоятельности 
и активности. Большую роль также играли рекомендации со стороны Южноаф
риканской и западноевропейских коммунистических партий, что значительно 
облегчало или наоборот становилось непреодолимым препятствием на пути 
получения советской помощи.

Отдельного упоминания заслуживает проблема влияния советско-китайско
го конфликта на развитие отношений с национально-освободительными движе
ниями. Многие африканские лидеры были дезориентированы развернувшейся 
полемикой между советскими и китайскими представителями, они не понимали 
сути возникших противоречий. Публикуемые в сборнике документы показыва
ют, что обращение части освободительных движений к КНР объяснялось в том 
числе нежеланием СССР оказывать помощь тем организациям, на которые 
вешались ярлыки «раскольнических» или антисоветских. В этом случае Китай 
становился для таких организаций альтернативой получения военной и финан
совой помощи.

Мы не ставили перед собой задачи охватить все без исключения страны 
Тропической и Южной Африки. Нам представлялось целесообразным пред
ставить документы по тем странам, отношения СССР с которыми были наибо
лее важными, а характер и проблемы этих отношений -  наиболее типичными 
и репрезентативными.

Документы, вошедшие в сборник, найдены в следующих архивах: Архив 
внешней политики Российской Федерации (АВП РФ) (в основном фонды рефе
рентуры по странам и фонды I, II и III Африканских отделов МИД СССР); Рос
сийский государственный архив новейшей истории (РГАНИ) [главным образом 
фонд 5 «Аппарат ЦК КПСС. 1935-1991 гг.», фонд 3 «Политбюро ЦК КПСС (1952- 
1991 гг.)» и фонд 4 «Секретариат ЦК КПСС (1952-1991 гг.)]»; Государственный 
архив Российской Федерации (ГА РФ) (в основном фонд 9540 «Советский коми- 
тет солидарности со странами Азии и Африки 1956-1991 гг.»); Государственный 
архив Свердловской области.

Редколлегия руководствовалась правилом включать в сборник только неопу
бликованные документы. В редких случаях, когда документы ранее публикова
лись частично, делались соответствующие сноски.

Документы публикуются с сохранением орфографии и пунктуации оригина
ла (за исключением очевидных опечаток), а также его стилистических особен
ностей. Сокращения раскрыты в квадратных скобках. Изъятия из текстов доку
ментов обозначены угловыми скобками. Уточнения и пояснения составителей 
даны в сносках.

В аннотированном именном указателе даны сведения в период, охваты
вающий хронологические рамки сборника. Сведений о ряде людей выявить 
не удалось.
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Выражаем глубокую признательность и благодарность директору Историко
документального департамента МИД РФ Надежде Михайловне Бариновой, на
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РАЗДЕЛ I
ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ СОТРУДНИЧЕСТВА 

СССР СО СТРАНАМИ АФРИКИ

№ 1. Е.А. Долматовский -  ЦК КПСС. Письмо о проблемах 
налаживания связей СССР с африканскими странами.

2 января 1961 г.

НЕКОТОРЫЕ ВОПРОСЫ НАШИХ СВЯЗЕЙ С АФРИКОЙ
В 1960 г. я трижды побывал в Африке в связи с работой над книгой стихов. 

Знакомство с рядом стран (Гвинейская Республика, Гана, Нигерия, Того, Либе
рия) дает мне возможность обобщить свои впечатления в области наших связей 
с Африкой и перспектив этих связей. Быть может, кое-что из моих наблюдений 
пригодится, поэтому я и излагаю их ЦК КПСС.

Первое, что становится очевидным при посещении ряда стран: мы крайне 
слабо знаем многие важнейшие стороны жизни африканских стран и народов. 
Достаточно вспомнить поставку зерна в Конго, страну, где нет мельниц1. Мы по
сылаем в Гвинею спички, которые в условиях 95 % влажности не горят, сахар, 
который прозвали «непромокаемым». Мы слабо знаем сложную обществен
ную жизнь стран, подчас принимаем за общественные организации случайные 
группы лиц, налаживаем с ними контакты, а при ближайшем рассмотрении ока
зывается, что усилия потрачены зря, то, что мы принимали за общественную 
организацию, -  группа из нескольких человек. В налаживании связей с Афри
кой -  экономических, общественных, политических огромную роль должно сы
грать глубокое знание обстановки, быта, отношений. Для этой цели мне кажется 
необходимым ввести в обиход наших отношений с Африкой экспедиции и путе
шественников. Этим успешно занимаются американцы, западные немцы. Надо 
отдать справедливость чехам -  они активно действуют в Африке, а условия для 
их точной работы в немалой степени созданы путешественниками Ганзелкой 
и Зикмундом?. Было бы весьма полезно создать экспедицию языковедов в глу
бинные районы для помощи в оформлении письменности. У наших языковедов 
великий опыт составления алфавитов, наша страна получила бы огромный ав
торитет в местах, где об СССР сейчас не имеют понятия. Экспедиции нужны 
всякие -  геологические, ботанические, географические. Наши посольства, как 
бы они не старались, в глубины стран попасть не могут. С другими странами 
у нас нет дипломатических отношений. Между тем, проникновение экспеди
ций в глубинные районы -  дело не такое уж сложное -  известно, что с мест-
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ными властями легче договориться, чем с центральными. Почти невозможно 
получить визу в Того или Дагомею, но с севера Ганы попасть в эти страны не 
составляет труда. Границы там условные. Этим хорошо пользуются западные 
немцы -  они сейчас со всех сторон лезут в Африку, их журналисты путешеству
ют в автовагончиках. Вероятно, полезно было бы организовать и испытание 
наших автомобилей, продаваемых африканским странам. Особую роль могут 
сыграть медицинские экспедиции. Не знаю, был ли опыт посылки советских 
мусульман в северные районы «черной» Африки, где мусульманство особенно 
сильно распространено.

В области экономической мы действуем от имени всего Советского Союза. 
Это имеет и свои плюсы, и свои минусы, поскольку западные страны действу
ют руками отдельных фирм: правительства остаются «в стороне», а проникно
вение -  налицо. Наши отдельные тресты, совнархозы, даже фабрики могли бы 
быть представлены в африканских странах как фирмы, входящие в отношения 
с местными фирмами. Я говорю об этом лишь как о форме работы, а не о нару
шении монополии внешней торговли.

Известно, что печать в ряде Африканских стран, становящихся независимы
ми, остается в руках «бывших хозяев». Достаточно вспомнить, что, когда в ок
тябре прошлого года советская делегация была в Нигерии, газеты Лагоса не 
напечатали послание Н.С. Хрущёва. Даже в Гане газеты делаются вполне по за
падному образцу. Нашей печатной пропаганды в Африке очень мало. Нам было 
бы очень важно иметь Дом советской культуры в Гане, Гвинее, потом и в других 
странах.

Мы могли бы опередить американцев, выпустив брошуру3 об СССР с ил
люстрациями на языках африканских народов, имеющих письменность. Мне 
видится эта брошура, как тематическое издание о стране, первой покончив
шей с колониализмом и борющейся с колониализмом на земле. Надо сказать 
прямо -  во многих районах Африки об СССР знают или по клевете буржуазной 
пропаганды, или вообще ничего не знают. Радио играет большую роль в жиз
ни народов Африки. Советские передачи, как говорят жители западного бере
га Африки, доходят слабо, их мало. Необходимо нам вести передачи на многих 
языках народов африканских стран, точно технически нацеливая волны.

Африка очень нуждается в ряде небольших книг, иллюстрированных и хо
рошо оформленных. Мне кажется важным и современным вот какое издание: 
«Мы учимся в СССР». Если бы организовать создание такой книги силами сту
дентов из африканских стран, она имела бы огромный успех. (Я могу засвиде
тельствовать, что три подонка, уехавшие из нашей страны на запад, развили 
очень большую пропагандистскую деятельность, достигли кое-каких успехов4. 
Этим «студентам-агентам» надо противопоставить книгу, правдиво отражаю
щую положение и созданную руками их бывших товарищей).

Думается, что весьма полезна посылка в африканские страны профсоюзных 
делегаций специализированного характера, например, шахтеров, грузчиков 
либо строителей из южных областей нашей страны. Вполне оправдала себя 
первая поездка футболистов -  во всех странах, где они были, мы слышали толь
ко восторженные отзывы. Сейчас в Африке (черной) первая группа наших арти
стов. Это честные труженики, я не хочу говорить о них дурно. Но уровень группы
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(в ней 25 человек) для выступления во второразрядном клубе. Разве правильно 
в Европу посылать первоклассных артистов, а в Африку -  самых заурядных?

Непонятно, для какой аудитории предназначен такой концерт: если для бур
жуазии, то эта публика знает и о «Берёзке»ь и о Рихтере. А для масс этот концерт 
с дорогими билетами недоступен. Таковы некоторые вопросы, которые я счи
тал нужным довести до сведения ЦК КПСС.

Евг[ений] Долматовский

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 363. Л. 2-5. Подлинник. Машинопись. Подпись -  

автограф.

'  Подробно см.: Заведующий отделом стран Африки МИД СССР А.А. Шведов -  заместителю 
министра иностранных дел Я.А. Малику. Справка «О поставке пшеницы в Республику Конго в каче
стве продовольственной помощи со стороны советского правительства», 24 октября 1960 г. / /  Рос
сия и Африка. Документы и материалы. XVIII в. -  1960 г. T. II: 1918-1960 /  под ред. А.Б. Давидсона, 
С.В. Мазова. М., 1999. С. 250-252.

2 Ганзелка И., Зикмунд М. Африка грез и действительности: В Зт. /  пер. с чешского. М., 1956.
3 Так в тексте.
4 Бывшие студенты МГУ нигериец Чукоемеко Оконкво, угандиец Энрю Амар и тоголезец Ми

шель Айх, выступившие с обвинениями советских властей в расовой дискриминации африканских 
студентов и другими антисоветскими заявлениями. (Иванова Л.В., Мазов С.В. Африканские сту
денты в СССР, 1960-е гг.//Аф рика в судьбе России. Россия в судьбе Африки. М., 2019. С. 455-463).

5 Государственный академический хореографический ансамбль русского народного танца «Бе
резка». Создан балетмейстером и хореографом Н.С. Надеждиной в 1948 г.

№ 2. В.П. Терёшкин, В.А. Кириллин, А.В. Романов, Г.А. Жуков -  
ЦК КПСС. О реализации предложений Е.А. Долматовского  

по развитию советско-аф риканских связей'. 27 апреля 1961 г.

Поэт Е.А. Долматовский после поездки в страны Западной Африки (Гвиней
ская Республика, Гана, Нигерия, Того, Либерия) обратился в ЦК КПСС с пись
мом, в котором отмечает недостатки и вносит ряд предложений по дальнейше
му развитию культурных, научных и экономических связей Советского Союза 
с африканскими странами.

В соответствии с поручением нами совместно с заинтересованными орга
низациями и ведомствами рассмотрены предложения т. Долматовского, изло
женные в его записке. Как установлено, многие предложения осуществляются 
советскими организациями или предусмотрены в перспективных планах куль
турных, научных и экономических связей на 1961-1962 гг.

К настоящему времени заключены соглашения о культурном сотрудничестве 
с Гвинеей, Ганой, Эфиопией, Мали, разработаны планы культурного обмена 
с Ливией, Тунисом, Марокко, Суданом, Нигерией, Либерией, Сенегалом. Из
учаются возможности заключения соглашения с Марокко, Того, Нигерией, Со
мали и Суданом.

Наши пропагандистские материалы регулярно высылаются в Гану, Гвинею, 
Того, Эфиопию, Судан, Ливию, Марокко, Тунис для бюллетеней наших по
сольств и опубликования в местной печати.

Радиовещание на страны Африки было увеличено с 4 часов в 1959 г. до 6 ча
сов 30 минут в 1961 г. Вещание ведется на английском и французском языках,
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а также в течение часа на наиболее распространенном в Африке местном языке 
суахили.

Решен вопрос об улучшении общественного кинопроката в Того, Эфиопии, 
Гвинее, Судане, Гане, Тунисе и ряде других африканских стран, в которых соз
даются новые советские фильмотеки.

В Гану и Гвинею направлены 60 комплектов художественной и пропагандист
ской литературы на английском и французском языках. Советская литература 
высылается также и в страны, где нет советских посольств (Алжир, Либерия, 
Мальгашская Республика и др.).

Ведется подготовка к открытию постоянных выставок Союза обществ друж
бы с зарубежными странами в Гане и Марокко. Предложение об открытии по
добной выставки в Конакри было отклонено гвинейским правительством под 
предлогом того, что согласие на открытие такой выставки затруднило бы за
прещение деятельности существующих в Гвинее информационных центров за
падных держав.

Государственный комитет Совета Министров СССР по культурным связям 
с зарубежными странами и Государственный комитет Совета Министров СССР 
по внешним экономическим связям разрабатывают проект постановления 
ЦК КПСС о специальной языковой подготовке преподавателей и специалистов 
для направления на работу в слаборазвитые в экономическом отношении стра
ны. Так, уже выехало 27 советских преподавателей в Гвинейскую Республику, 
идет отбор 85 советских преподавателей для направления в Республику Мали.

В 1961 г. Академия наук СССР имеет в виду направить своих специалистов 
для изучения истории, экономики, культуры, современного положения в 11 не
зависимых государствах Африки (Гану, Гвинею, Мали, Либерию, Марокко, Ту
нис и др.). В феврале с. г. в Гвинею выехала группа специалистов Академии 
наук СССР в составе 7 человек. В ряд стран будут направляться и специалисты 
по естественным и техническим наукам.

Институт языкознания, Институт народов Африки2 и Институт этнографии 
АН СССР изучают вопрос о возможности оказания помощи молодым незави
симым африканским государствам по разрешению стоящих перед ними языко
ведческих проблем (создание алфавитов и национальной письменности, воз
можности организации обучения в школах на национальных языках и пр.).

В целях более широкого использования возможностей для направления со
ветских представителей в страны Азии и Африки на рассмотрение ЦК КПСС 
внесено предложение о развитии специализированного туризма по линии Со
юза советских обществ дружбы и культурных связей с зарубежными странами 
с предоставлением туристам, едущим в азиатские и африканские страны, спе
циальных льгот.

Поднятый т. Долматовским вопрос об издании иллюстрированной брошю
ры «Мы учимся в СССР» (как ответ на клеветнические заявления в буржуаз
ной прессе бывших студентов, обучавшихся в вузах Советского Союза) решен 
положительно и в настоящее время Союзом писателей СССР такая брошюра 
готовится.

Замечания т. Долматовского о серьезных ошибках в организации первых 
поставок советских товаров в страны Западной Африки основываются на дей
ствительно имевших место фактах.
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Министерство внешней торговли СССР в соответствии с указаниями Совета 
Министров СССР приняло меры к исправлению имевшихся недостатков тор
говли с африканскими странами.

На совещании секретарей парторганизаций советских учреждений в стра
нах Азии и Африки, проходившем в ЦК КПСС в марте с. г. с участием представи
телей соответствующих советских организаций и ведомств, были рассмотрены 
вопросы улучшения культурных и экономических связей между СССР и афри
кано-азиатскими странами, включавшие предложения, изложенные в письме 
т. Долматовского.

Тов. Долматовский приглашался на беседу в ЦК КПСС и получил разъясне
ния по вопросам, поднятым им в письме.

[подпись] В. Терёшкин 
[подпись] В. Кириллин 

[подпись] А. Романов 
[подпись] Г. Жуков

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 363. Л. 10-12. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

'  См. док. № 1.
2 Правильно: Институт Африки.

№ 3. С.П. Павлов -  ЦК КПСС. О направлении групп советской  
молодежи на работу в Гану, Гвинею и Мали. 12 июля 1961 г.

В настоящее время в странах Азии, Африки и Латинской Америки наблюдает
ся большой интерес молодежи к Советскому Союзу, вызванный последователь
ными выступлениями советского правительства против колониализма, расовой 
дискриминации, требованиями СССР немедленно предоставить политическую 
и экономическую независимость всем народам, находящимся под игом коло
ниализма, а также бескорыстной помощью СССР народам этих континентов. 
Растущий авторитет Советского Союза в этих странах и ослабление позиций 
западных держав заставили империалистов искать пути усиления своего вли
яния в Азии, Африке и Латинской Америке. В этих целях правящие круги США 
готовят в настоящее время направление в 10 стран Азии, Африки и Латинской 
Америки так называемых американских молодежных «корпусов мира», числен
ность которых будет колебаться от 50 до 500 американцев в каждом корпусе.

Однако идея о направлении американских корпусов мира не находит под
держки у общественности целого ряда стран. Так, молодежные организации 
Мали ответили резким отказом на предложение американцев направить корпус 
мира в Мали. Такой же ответ американцы получили от ряда стран Азии (Индия, 
Индонезия).

Вместе с тем, по заявлению молодежных организаций Ганы, Гвинеи, Мали, 
они приветствовали бы приезд в эти страны молодых советских специалистов.

Учитывая влияние и авторитет Советского Союза в азиатских, африкан
ских и латиноамериканских странах, а также большую активность молодежных 
и студенческих организаций, представляющих резерв демократических сил
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в международном молодежном движении, ЦК ВЛКСМ и Комитет молодежных 
организаций СССР вносят предложение о направлении, в качестве первого 
шага, в Гану, Гвинею и Мали групп советской молодежи в составе 30-40 человек 
в каждой группе, сроком на 3 -4  месяца, из числа молодых специалистов в об
ласти промышленности, сельского хозяйства, здравоохранения, комсомоль
ских работников, а также молодых артистов, квалифицированных инструкторов 
по отдельным видам спорта, физически крепких, политически грамотных лю
дей, способных вести пропагандистскую работу среди населения. Для более 
плодотворной работы в этих странах можно было бы отобрать специалистов 
со знанием языков или прошедших специальную языковую подготовку.

Во время пребывания в указанных странах советская молодежь могла бы 
провести большую работу по пропаганде советской действительности среди 
молодежи, а также оказать братскую помощь в скорейшем сооружении школ, 
больниц, в ликвидации неграмотности, в проведении необходимых профилак
тических прививок среди населения, в оказании помощи молодежным органи
зациям этих стран в их работе.

Пребывание советской молодежи в Африке можно было бы использовать 
также для внимательного изучения руководителей местных кадров, прежде 
всего молодежных организаций, установления с ними личных контактов, поли
тического и экономического положения в странах, культуры народов, их нравов 
и обычаев, а также для расширения дружеских связей между молодежными ор
ганизациями Советского Союза и стран Африки.

Советские посольства в Гвинее и Мали согласны с предложением советских 
молодежных организаций и считают, что приезд советской молодежи в эти стра
ны будет иметь большой политический эффект, советское посольство в Гане 
также поддерживает целесообразность поездки советской молодежи в Гану, 
однако считает, что такую поездку можно осуществить только в 1962 году.

Госкомитет по культурным связям с зарубежными странами (т. Жуков Г.А.) 
поддерживает это предложение и готов совместно с ЦК ВЛКСМ провести всю 
организационную работу по направлению советской молодежи в указанные 
страны.

Реализация такого предложения не потребует больших затрат, так как транс
портировку членов групп можно организовать на товарных пароходах по 15- 
20 человек. (Имеется согласие Министерства морского флота СССР). Основ
ные расходы по пребыванию советской молодежи в указанных странах могли 
бы быть покрыты из средств ЦК ВЛКСМ. Частичные расходы могли бы взять 
на себя молодежные объединения Ганы, Гвинеи, Мали.

В случае положительного решения вопроса ЦК ВЛКСМ и Комитет молодеж
ных организаций СССР проведут переговоры уже по конкретным вопросам, 
связанным с осуществлением направления молодых советских специалистов 
в указанные страны Африки. Просили бы также провести предварительные пе
реговоры по этим вопросам в порядке «зондирования» с молодежными объеди
нениями стран Азии и Латинской Америки.

Считали бы также целесообразным изучить и внести в ЦК КПСС предложе
ния о направлении в страны Азии, Африки и Латинской Америки интернацио
нальных бригад молодежи по линии Всемирной федерации демократической 
молодежи и Международного союза студентов для оказания братской помощи
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в экономическом и культурном развитии этих континентов. Союзы молодежи 
социалистических стран поддерживают это предложение.

Просим указаний.
Секретарь ЦК ВЛКСМ [подпись] (С. Павлов)

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 16. Д. 1056. Л. 32-33. Подлинник. Бланк: «Всесоюзный 
Ленинский Коммунистический Союз Молодежи. Центральный Комитет». 
Подпись -  автограф.

№ 4. Постановление ЦК КПСС «О расш ирении советского  
радиовещания на страны Африки». 20 июля 1961 г.

СОВ. СЕКРЕТНО

№ П338/ХН

Выписка из протокола № 338 заседания Президиума ЦК КПСС от 20 июля 
1961 года

О расширении советского радиовещания на страны Африки.
1. Отметить, что в сложившихся условиях огромного подъема националь

но-освободительной борьбы и растущего интереса африканского населения 
к жизни Советского Союза особое значение приобретает советское радио
вещание на страны Африки. Между тем Государственный комитет по радио
вещанию и телевидению при Совете Министров СССР, несмотря на указания 
ЦК КПСС, не принимает необходимых мер к расширению и улучшению радио
вещания на страны Африки, а также к установлению постоянных контактов с ра
диоорганизациями африканских государств.

Радиопередачи из Советского Союза на Африку проводятся преимуществен
но на английском и французском языках, не организовано вещание на ряде ос
новных языков африканских народов, а также на португальском языке. В про
граммах радиовещания нет направленности на отдельные страны и районы 
Африки, не ведутся передачи на северо-западную, восточную и южную части 
континента. Крайне мало готовится радиопередач для трансляции через радио
станции африканских стран. Материалы пишутся сложным, малопонятным для 
африканских слушателей языком, без должного учета условий и особенностей 
отдельных стран, политического и культурного уровня населения. К участию 
в радиовещании не привлечены специалисты, знающие проблемы Африки.

2. Обязать Государственный комитет по радиовещанию и телевидению при 
Совете Министров СССР увеличить в 1961-1962 гг. продолжительность ра
диовещания на страны Африки не менее чем в два раза исходя прежде всего 
из следующего:

а) в 1961 году довести продолжительность радиопередач на языках суахили 
до 2 часов и на амхарском до 1 часа 30 минут в сутки, обеспечив в 1962 году 
дальнейшее расширение программ на этих языках;

б) с августа 1961 года начать радиопередачи на португальском языке в объ
еме не менее 1 часа в сутки на районы Африки, где распространен этот язык, 
предусмотрев увеличение передач к концу 1961 года до 2 часов;
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в) с октября 1961 года организовать радиопередачи на итальянском языке 
в течение 15-30 минут в сутки для Восточной Африки;

г) в 1961 году -  первой половине 1962 года ввести радиопередачи на языках 
хауса и сомали;

д) выяснить возможность приглашения специалистов для организации ра
диопередач на других языках народов Африки и внести предложения по этому 
вопросу в ЦК КПСС до 1 января 1962 года.

3. Поручить Государственному комитету по радиовещанию телевидению 
и Министерству связи СССР в течение 1961 года и первой половины 1962 года 
ввести радиовещание на Африку по следующим основным направлениям: 
на Северную Африку, на Восточную Африку, на Западную Африку и на Централь
ную и Южную Африку.

Изучить вопрос об организации специальных направленных радиопередач 
для Южной Африки.

Усилить технические средства радиовещания на Африку за счет более ра
ционального использования имеющихся и строительство новых радиостанций.

Рассмотреть предложение о введении программы радиовещания для афри
канских стран из советских среднеазиатских и закавказских республик.

Представить в трехмесячный срок в ЦК КПСС предложения по данному 
вопросу.

4. При подготовке радиопередач внимательно учитывать обстановку в раз
ных районах Африки, экономическое, политическое и культурное развитие 
отдельных африканских стран и народов, а также то, что подавляющее боль
шинство коренного населения неграмотно, плохо информировано о событиях 
в мире, имеет крайне слабое, а зачастую искаженное представление о жизни 
и развитии Советского Союза, о социализме и коммунизме.

В программах радиовещания на Африку прежде всего обеспечить:
а) широкое освещение политической, экономической и культурной жизни 

Советского Союза, равноправного положения народов СССР, коренных изме
нений в жизни ранее отсталых, угнетенных при царизме наций и народностей, 
разъяснение национальной политики Коммунистической партии и Советского 
правительства;

б) пропаганду преимуществ социалистической модели над капиталистиче
ской системой, показ сложившихся в Советском обществе отношений дружбы, 
товарищества и взаимной помощи в противоположность отношениям вражды, 
эксплуатации и угнетения при капитализме. Организовать систематические по
пулярные беседы о социализме и развитии Советского государства, о свобод
ном, творческом труде народных масс в СССР, о подъеме культуры и благосо
стояния трудящихся;

в) разъяснение политики Советского Союза и других социалистических го
сударств, направленной на защиту мира, свободы, интересов народов, в том 
числе народов колониальных, зависимых и слаборазвитых стран в борьбе за 
самостоятельное всестороннее развитие национальной экономики и культуры;

г) популяризацию бескорыстной экономической и технической помощи 
Советского Союза другим странам, в частности слаборазвитым странам Азии 
и Африки, показ конкретных фактов взаимовыгодного экономического сотруд
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ничества с СССР, содействие в развитии промышленности и подготовке квали
фицированных национальных кадров;

д) освещение дружественного, сочувственного отношения советских людей 
к борьбе африканских народов за свое освобождение, против колониализма, 
империалистического гнета и расовой дискриминации;

е) разоблачение хищнической политики империалистических государств 
в отношении слаборазвитых стран, их стремления сохранить под различными 
видами зависимость и колониальный гнет в Африке и других частях света.

Радиопередачи на африканские страны должны быть популярными, понят
ными и убедительными для малоподготовленных слушателей, написаны на ос
нове конкретных наглядных фактов, простым и ясным языком.

Обеспечить выступления в радиопередачах советских людей, выезжавших 
в Африку, и представителей африканских народов, прибывающих в СССР.

5. Поручить Институту Африки Академии наук СССР, Советскому комитету 
солидарности стран Азии и Африки и Союзу советских обществ дружбы и куль
турной связи с зарубежными странами оказывать советскому радио помощь 
в организации передач на Африку, в подготовке материалов и выступлений 
по радио, в составлении планов и программ радиовещания на африканские 
страны.

Ввести регулярные программы по радио от имени Советского комитета со
лидарности стран Азии и Африки.

6. Обязать Государственный комитет по радиовещанию и телевидению при
нять энергичные меры по установлению постоянных контактов с радиооргани
зациями африканских стран:

а) обеспечить подготовку и регулярную посылку политических и художе
ственных программ в страны Африки для передачи через местные радиостан
ции, внимательно учитывать просьбы и пожелания радиоорганизаций африкан
ских стран;

б) содействовать приезду в СССР для ознакомления с опытом советского 
радиовещания представителей радиоорганизаций государств Африки;

в) заключать в случае необходимости специальные соглашения о сотрудни
честве между советским радио и радиоорганизациями отдельных африканских 
стран, помимо планов культурного сотрудничества.

7. Поручить МИД СССР:
а) дать указания посольствам и миссиям СССР в африканских странах регу

лярно информировать центр о слышимости радиопередач из СССР и реакции 
на них местного населения, содействовать подготовке и получению советским 
радио материалов, необходимых для вещания;

б) совместно с отделами ЦК КПСС оказать помощь в подборе специалистов, 
нужных для радиовещания на африканские страны;

в) принять меры к организации в посольствах и миссиях СССР практики ра
ботников советского радио по изучению языка и стран Африки.

8. Создать в Государственном комитете по радиовещанию и телевидению 
Главную редакцию радиовещания на страны Африки в пределах общей штатной 
численности. Наряду с другими отделами иметь в составе Главной редакции от
дел радиовещания на арабском языке для Северо-Западной Африки.

Секретарь ЦК [подпись] Н. Мухитдинов [?]
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Машинописная помета (л. 149): «Секретариату ЦК КПСС; тт. Козлову, Мико
яну, Мухитдинову, Громыко, Ильичеву, Пономарёву, Кафтанову, Жукову, Потехи
ну, Турсун-заде, Поповой, Псурцеву, Степанову».

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 16. Д. 1033. Л. 149-153. Подлинник. На бланке ЦК КПСС. 
Машинопись. Подпись -  автограф.

№ 5. Б.Н. Пономарев -  ЦК КПСС. Докладная записка 
об исполнении «Международного профсоюзного фонда помощи 

левым рабочим организациям»1 1961 года. 1 ноября 1961 г.

Сов, секретно

Международный отдел ЦК КПСС докладывает об исполнении «Международ
ного профсоюзного фонда помощи левым рабочим организациям при Румын
ском Совете профсоюзов» 1961 года.

Международный профсоюзный фонд 1961 года составил сумму 
10.640.000 долларов из поступлений партий -  участниц Фонда в следующих 
размерах:

КПСС 6.200.000 долларов

КП Китая 2.500.000 и

КП Чехословакии 400.000 и

ПОРП 400.000

РРП 400.000 и

ВСРП 400.000 и

КП Болгарии 350.000 и

По состоянию на 20 октября 1961 года расход Фонда составил 10.440,1 тыс. 
долларов (справка о расходовании Фонда прилагается). Остаток Фонда на это 
же число составил 199,9 тыс. долларов.

Международный отдел вносит предложение о пополнении Фонда на 1962 год.
Проект постановления ЦК КПСС прилагается.
Зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] Б. Пономарев

Справка
О расходовании средств Фонда 1961 года

В 1961 году «Международный профсоюзный фонд помощи левым рабочим 
организациям при Румынском Совете профсоюзов» оказал финансовую по
мощь следующим партиям и организациям:

1. Итальянской компартии в размере 4.000.000 долларов

2. Французской компартии - 1.500.000 ■>

3. Компартии Финляндии - 600.000 ■>
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4. Компартии Австрии в размере 500.000 долларов

5. Демократической партии Курдистана - 335.000

6. Компартии США - 280.000

7. Компартии Бразилии - 250.000

8. Компартии Индии - 223.000

9. Компартии Греции - 200.000

10. Социалистической партии Италии - 190.000

11. Компартии Австралии - 168.000

12. Компартии Ирака - 165.000

13. Компартии Великобритании - 162.000

14. Компартии Венесуэлы - 150.000

15. Компартии Японии - 100.000

16. Компартии Израиля - 100.000

17. Компартии Чили - 100.000

18. Швейцарской партии труда - 75.000

19. Компартии Канады - 72.500

20. Компартии Швеции - 70.000

21. Компартии Дании - 60.000

22. Компартии Бельгии - 60.000

23. Прогрессивной партии трудового 
народа Кипра

- 56.000

24. Союзу народов Камеруна - 56.000

25. Южноафриканской компартии - 50.000

26. Партии «Единый Камерун» - 50.000

27. Суданской компартии - 50.000

28. Компартии Люксембурга - 50.000

29. Компартии Португалии - 50.000

30. Греческой газете «Анексартитос типос»2 - 45.000

31. Компартии Норвегии - 45.000

32. Нигерийской социалистической группе - 42.000

33. Компартии Колумбии - 40.000
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34. Единой социалистической партии 
Исландии

в размере 30.000 долларов

35. Компартии Ливана - 30.000

36. Компартии Сирии - 30.000

37. Компартии Иордании - 30.000

38. Лиге Великого Сомали - 30.000

39. Африканской партии независимости 
[Сенегала]

- 28.000

40. Компартии Гватемалы - 25.000

41. Компартии Мексики - 25.000

42. Компартии Уругвая - 25.000

43. Партии «Народное движение 
за освобождение Анголы»

- 25.000

44. Народной партии Ирана - 20.000

45. Компартии Сальвадора - 20.000

46. Независимой национальной] партии 
Северной Родезии9

- 19.600

47. Всенародному конгрессу Сьерра-Леоне - 19.600

48. Компартии Коста-Рики - 18.000

49. Партии «Саваба» (Нигерия)4 - 15.000

50. Народной партии Лаоса - 15.000

51. Компартии Эквадора - 14.000

52. Компартии Новой Зеландии - 12.000

53. Компартии Гаити - 10.000

54. Компартии Перу - 10.000

55. Левому движению социалистической] 
молодежи Италии

- 10.000

56. Никарагуанской социалистической] 
партии

- 10.000

57. Компартии Туниса - 10.000

58. Демократической] партии Иранского 
Курдистана

- 10.000

59. Нац[ионально]-дем[ократической] 
партии Южной Родезии5

- 8400

60. Народной партии Панамы - 8000
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61. Компартии Порто6-Рико в размере 7000 долларов

62. Компартии Гваделупы - 6000

63. Национальному конгрессу Уганды - 5000 к

64. Компартии Северной Ирландии - 4200 и

65. Компартии Мартиники - 4000 II

66. Нац[ионально]-дем[ократическому] 
Союзу Мозамбика

- 3000 II

67. Партии национального] единства 
Габона

- 2800 II

68. Компартии Реюньона - 2000 II

69. Демократическому] деятелю Конго 
[неразборчиво]

- 2000 II

70. Африканскому национальному] союзу 
Кении

- 1000 II

71. Семье Глезоса - 1000 II

Итого расход Фонда 10.440.100 долларов.
Остаток Фонда 199.900 долларов.

РГАНИ. Ф. 89. Оп. 38. Д. 4. Л. 1-5. Подлинник. Рукопись. Подпись -  автограф.

' Ежегодно создававшийся по инициативе СССР фонд для оказания финансовой помощи пар
тиям, группам и отдельным лицам, которые по мнению руководства СССР проводили прогрессив
ную политику и были союзниками СССР в холодной войне.

2 «Независимая газета».
3 Правильное название -  Объединенная партия национальной независимости.
4 Так в документе. В действительности «Саваба» была оппозиционной социалистической пар

тией в Нигере.
5 Национально-демократическая партия Южной Родезии -  предшественница Союза африкан

ского народа Зимбабве.
6 Правильно: Пуэрто-Рико.

№  6. П остановление  С екретариата  ЦК КПСС «О направл ении  
групп  м ол од ы х со ветски х  сп е ц и а л и сто в  в Гану, Гвинею  и Мали».

3 ноября 1961 г.

(тт. Павлов, Терешкин, Козлов, СусловУ

1. В связи с имеющимися запросами молодежных организаций Ганы, Гвинеи, 
Мали разрешить ЦК ВЛКСМ и Комитету молодежных организаций СССР всту
пить в переговоры с молодежными организациями Ганы, Гвинеи и Мали о на
правлении в эти страны, в порядке первого опыта, групп молодых специалистов
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(по 7 -10  человек) сроком на один год для оказания помощи местным организа
циям в их работе по развитию экономики и культуры этих стран.

2. Утвердить директивные указания для переговоров (см. приложение)?.
3. Поручить ЦК ВЛКСМ и Комитету молодежных организаций СССР ин

формировать ЦК КПСС о результатах переговоров и внести необходимые 
предложения.

[Подпись неразборчива] 
Павлов

Приложение. К п. 5с, пр. № 1
ДИРЕКТИВЫ

Для переговоров с молодежными организациями Ганы, Гвинеи и Мали по во
просу направления в эти страны групп молодых специалистов.

В переговорах с руководителями организаций Пионеров Ганы, Молодежи 
демократического объединения Африки (Гвинея) и Национального союза су
данской молодежи (Мали) предложить направить в эти страны, в порядке пер
вого опыта, небольшие группы молодых советских специалистов для оказания 
помощи местным молодежным организациям в их работе по развитию эконо
мики и культуры этих стран.

Сообщить при этом, что в группы могли бы войти молодые врачи, учителя, 
комсомольские работники, имеющие опыт культурно-массовой и спортивной 
работы.

При переговорах необходимо уточнить, на какой срок, когда и каких специа
листов можно послать в ту или иную страну с учетом потребностей организации.

Выяснить возможность этих организаций взять на себя минимальные затра
ты по содержанию указанных групп в их странах. Если организации не смогут 
взять на себя такие расходы, дать согласие на содержание этих специалистов 
за счет советской стороны.

Разъяснить руководителям молодежных организаций Ганы, Гвинеи и Мали, 
что делается это молодежными организациями Советского Союза исключи
тельно с целью оказания братской и бескорыстной помощи молодежным орга
низациям этих стран в экономическом и культурном строительстве.

При положительном результате переговоров дать принципиальное согласие 
на направление таких групп в начале 1962 года.

Помета от руки (л. 12): «Выписки: тт. Громыко, Пономареву ([Международ
ный] отдел), Павлову, Жукову, Скачкову.

Выписки разосланы 5.XI.1961 г. Лобанова».

РГАНИ.Ф.4.0п. 17. Д. 1.Л. 12-13. Копия. Машинопись. Подписи-автографы.

'  Вписано от руки.
2 Вписано от руки.
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№ 7. С.И. Беглов -  Отдел пропаганды и агитации  
ЦК КПСС. Отчет о служебной поездке по странам Африки 

(1 ноября -  12 декабря 1961 г.). 22 декабря 1961 г.'

ЦК КПСС
Отдел пропаганды и агитации

Направляю отчет о служебной поездке по странам Африки с 1 ноября 
по 12 декабря 1961 г.

Заместитель председателя Правления агентства печати Новости
[подпись] (С. Беглов)

Для служебного пользования

Маршрут поездки: Марокко (г. Рабат), Мали (г. Бамако), Гвинея (г. Конакри), 
Гана (г. Аккра), Того (г. Ломе), Эфиопия (г. Аддис-Абеба), ОАР (г. Каир -  транзи
том), Тунис (г. Тунис).

<...>

I. Общие замечания об обстановке в Северной и Западной Африке 
(под углом зрения специфики пропагандистской работы на эти страны)

Общность интересов стран Северной и Западной Африки определяется из
вестными факторами: недавно приобретенная независимость, стремление за
крепить эту независимость и вытекающее отсюда обостренное национальное 
чувство, нежелание участвовать в военно-политических противоречиях «внеш
него» мира, слаборазвитая экономическая база.

За этой общностью, проявляющейся в основном на международных, внеаф- 
риканских встречах и форумах, скрываются многочисленные внутриаФоикан- 
ские различия. Эти различия делают одну страну не похожей на другую и тем 
самым определяют необходимость варьирования тематики, формы и содержа
ния нашей пропаганды.

Большой отпечаток на отношения между молодыми государствами накла
дывают уродливые остатки колониалистского произвола прошлых лет. Так, 
в результате неоднократных империалистических переделок карты Западной 
Африки народ Эве оказался «поделенным» между Ганой, Того и Дагомеей. Этот 
факт является источником непрекращающихся трений между двумя первыми 
государствами, ибо каждое из них претендует теперь на роль «воссоединителя» 
народа Эве. Дележ колониалистами территорий, населенных народом Сомали, 
привел к тому, что недавно образовавшееся сомалийское государство оказа
лось в весьма натянутых отношениях со своими соседями: Эфиопией, Кенией 
и другими. Характер отношений между Марокко и таким молодым государ
ством, как Мавритания, с самого начала определяется тем фактом, что Марок
ко претендовало на присоединение Мавритании и противилось превращению 
последней в независимое государство.

Длительное время правящие круги ОАР вели враждебную линию по отноше
нию к националистическим лидерам Кении и Танганьики по той причине, что 
имеющееся в этих двух странах арабское население не получало желаемых 
привилегий во вновь создаваемых государствах. Теперь, после откола Сирии1',
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сообщает африканская печать, Насер разрешил «повернуться лицом к Восточ
ной Африке». Враждебная пропаганда Каира вокруг вопроса «о притеснении 
арабского меньшинства» в Кении и Танганьике прекратилась. По мнению еже
недельника «Жен Африк» (Тунис), правящие круги ОАР ставят задачей закре
пить свое влияние в Судане, Конго, Кении и Танганьике с тем, чтобы «преградить 
в Восточную Африку путь влияниям Запада, с одной стороны, и коммунизма -  
с другой». Одна из излюбленных теорий западных политических наблюдате
лей состоит в том, что якобы происходит процесс раздела сфер политического 
и идеологического влияния между Ганой (Западная Африка) и ОАР (Восточная 
Африка). Однако обе стороны отрицают существование таких тенденций.

Как известно, в молодой Африке уже успели возникнуть политические и эко
номические группировки, отражающие различные национальные устремления 
и влияния извне. Это -  Касабланская группа (Гана, Гвинея, Мали, Марокко, ОАР, 
Алжир) -  и более узкий союз трех государств внутри нее (Гана, Гвинея, Мали). 
Это -  афро-мальгашская (в прошлом -  браззавильская) группа, связавшая 
свою судьбу с Французским «Сообществом». Существует также более узкая, 
«экваториальная» группа (Чад, Конго (Браззавиль), Камерун, Габон, Централь
ная Африка). Имеется, наконец, Монровийская группа, включающая, помимо 
перечисленных выше государств, также Нигерию, Либерию Сьерра-Леоне и др.

В тройственном «Союзе африканских государств» (Гана, Гвинея, Мали), бо
лее свободном (по сравнению с арабской Африкой) от засилья феодально-ре
лигиозных устоев, Гана предпринимает наиболее активные усилия в сторону 
ликвидации суверенных перегородок между этими государствами и образова
ния в будущем федерации. Однако на вопрос, почему дело с федерацией про
двигается так слабо, посол Ганы в Тунисе (в беседе с нашим послом) ответил: 
«Руководители Гвинеи и Мали боятся, что Гана, как более богатый и сильный 
союзник, использует создание федерации для подчинения других стран».

Афро-мальгашская группа (Сенегал, Берег Слоновой Кости, Нигер, Того 
и др.) в своих конкретных внешнеполитических шагах руководствуется в основ
ном позицией Франции, если эта позиция не слишком идет вразрез с общими 
антиколониалистскими декларациями.

В арабской Африке Тунис и Марокко с самого начала не питали доверия 
к «объединительным» усилиям Насера. В то же время и сами правители Туниса 
и Марокко, каждый в отдельности, не прочь претендовать на роль лидера араб
ской Африки или по крайней мере западной части арабской Африки («Магреб»).

«Наследники» Британской империи -  Нигерия, Танганьика -  сразу же оказа
лись слишком сильно опутанными американскими, английскими и западногер
манскими финансовыми цепями, чтобы претендовать на подлинно независи
мую политику.

Эфиопия старается держаться особняком, четко определяя свою позицию 
только в тех случаях, когда нельзя остаться в стороне от общей струи антико
лониализма или же когда дело пахнет для нее экономической или военно-по
литической выгодой. Однако преимущественное влияние США в Эфиопии про
является довольно явственно во многих вопросах.

По отношению к Советскому Союзу характер политики этих государств 
определяется прежде всего огромным, утвердившимся в широких массах ав
торитетом СССР как поборника свободы и независимости народов. Поэтому 
даже самые реакционные африканские правители вынуждены считаться с этим
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авторитетом и воздерживаться от открытых антисоветских выпадов. В то же 
время нередки случаи, когда руководящие деятели некоторых государств Аф
рики пытаются вести своего рода политическую спекуляцию на этом авторите
те с целью получения той или иной выгоды. Пример: вопрос о статусе Маврита
нии и расчеты Марокко на решающую роль Советского Союза в недопущении 
независимости Мавритании. Или -  вопрос о выводе французских войск из Би- 
зерты и усиленные сетования тунисских правящих кругов на «недостаточную» 
поддержку со стороны Советского Союза.

В то же время, нельзя игнорировать и существующее3 в правящих кругах тех 
стран, которые внешне дружественно относятся к Советскому Союзу, скрытой 
настороженности по отношению к целям и задачам советской политики в Аф
рике. Это является, видимо, одним из пережитков колониального периода, по
родившего глубокое недоверие к действиям «белого» человека и мешающего 
в современных условиях проводить различие между действиями и политикой 
государств с разными политическими системами. Одним из проявлений этого 
следует считать запрещение Гвинейским правительством распространения со
ветской литературы и других изданий, вплоть до бюллетеня посольства, на том 
«основании», что этот запрет должен в одинаковой мере касаться и западных 
и социалистических государств. Примерно подобную же позицию занимает 
и правительство Мали. Это обстоятельство необходимо учитывать в нашей про
пагандистской работе.

Во внутриполитическом отношении, при всех различиях и особенностях, су
ществует одна важная общая черта, объединяющая большинство этих стран, -  
это стремление пойти в своем развитии по некапиталистическому пути. Только 
монархические государства типа Эфиопии и Марокко, а также крепко опутанные 
монополистами страны типа Того открыто декларируют свою приверженность 
к частнособственническим отношениям. Что же касается остальных стран, то их 
руководители не боятся назвать себя «социалистами», хотя смысл и трактовка 
самого понятия «социализм» меняется в зависимости от степени политической 
подготовки руководящих кадров, характера и честолюбия ведущих лидеров и, 
конечно, от степени экономического развития, если не будет правильнее ска
зать -  отсталости, каждой из отдельно взятых стран.

Президент Бургиба толкует о «тунисском социализме», но конкретная ха
рактеристика этого социализма не идет дальше туманных фраз об «обществе 
социальной справедливости». Президент Насер окончательно сформулировал 
определение египетского «социализма», как «национального социализма». 
Американские недруги Насера уже поспешили провести параллель между гит
леровским национал-социализмом и национал-социализмом Насера. Однако 
сторонники Насера не видят оснований для такой параллели хотя бы потому, что 
те классы, которые составляли главную опору Гитлера, -  крупные финансисты 
и шовинистическая мелкая буржуазия -  в ОАР находятся в оппозиции к режиму.

В Сенегале культивируется самый безопасный для Запада «социализм» -  
социализм президента Сенгора. Он взращен и взлелеян французским социал- 
оппортунизмом и поэтому режим Сенгора сразу же стал в оппозицию к своим 
более радикальным соседям -  Мали и Гвинее.

Для двух последних стран большими препятствиями на пути подлинно соци
алистического развития являются отсутствие сколь-нибудь значительной про
мышленной базы и кадров рабочего класса, а также преобладание в среднем
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звене управления кадров, «воспитанных» французской колониальной админи
страции. Поэтому нередки случаи, когда «социалистические» директивы пар
тийного руководства остаются на бумаге, не в силах пробить себе путь через 
толщу местной бюрократии.

Пожалуй, нигде в другой африканской стране не произносится столько слов 
о «социализме» и марксизме, как в Гане. В последнее время внутренняя полити
ка и идеология правящих кругов Ганы приобретает все более персонифициро
ванный характер. На место слова «социализм» все более прочно утверждается 
понятие «нкрумаизм», которое не сходит со страниц официальной прессы. Ка
кой же смысл вкладывается в это понятие? Ответ на этот вопрос дается журна
лом «Ганайэн»: «Нкрумаизм, подобно ленинизму и титоизму, является образом 
жизни, новой философией, созданной вождем в таком виде, чтобы она соответ
ствовала обычаям и условиям жизни его народа и расы.

...Нкрумаизм, хотя и вдохновляется марксизмом, является африканским 
по содержанию. Подобно титоизму, он выражает цели и чаяния великого вождя, 
его народа, нации и, превыше всего, Африки».

Таким образом, идеологические толкования понятия «социализм» в странах 
Африки столь различны, сколь эти страны различны по своему уровню и тради
циям. Большинство из них ставят глухую стену между социализмом и коммуниз
мом и прежде всего те из них, которые стремятся распространить свое влияние 
на родственные страны под прикрытием националистических лозунгов. «На
циональный социализм» Насера объявляется несовместимым с коммунизмом, 
так как коммунизм будто бы приносит национальные судьбы в жертву интерна
ционализму, а для арабского мира национализм и национальная самобытность 
являются «главным оружием» в борьбе против империализма. В то же время 
в ОАР культивируется особое отношение к Тито и титоизму как «особому», «на
циональному» коммунизму, с которым можно иметь дело, чей опыт можно пере
нимать безбоязненно, поскольку он не выходит за пределы своих границ.

Идеологическая мешанина и соревнование честолюбивых замыслов сплошь 
и рядом отступают на задний план, когда экономическая реальность и интри
ги вчерашних колониальных хозяев заставляют руководителей молодых го
сударств совершать сложные маневры, чтобы не потерять расположения тех, 
от кого можно получить какую-либо существенную выгоду.

Самой главной и острой проблемой для независимых стран Африки является 
изыскание ресурсов -  в том числе капиталов, специалистов, квалифицирован
ной рабочей силы, техники -  для осуществления первых шагов по ликвидации 
экономической отсталости. Собственная слабость и отсутствие средств, техни
ки и кадров заставляют их обращаться за помощью извне, и в своем стремле
нии получить такую помощь где это возможно африканские страны нередко вы
нуждены закрывать глаза на политические опасности, связанные с получением 
такой помощи. Примером может служить активность западногерманских моно
полий, которые настойчиво влезают в экономику Того, Нигерии и ряда других 
стран под покровом «политического и экономического бескорыстия».

Общеизвестно, что западные державы используют все способы экономиче
ского давления на страны Африки с тем, чтобы не допустить в них утверждения 
социалистических методов управления. Типичным примером может служить 
затяжка правительством США с окончательным ответом на предложение пра-
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вительства Ганы о предоставлении американской помощи в строительстве ги
дроэлектростанции на реке Вольта. При этом официальные круги США почти 
не скрывают -  а буржуазная пресса США пишет об этом совершенно открыто, 
что окончательное решение будет зависеть от «благоразумия» правительства 
Ганы в вопросах внешней и внутренней политики. Не менее сильное, но бо
лее скрытое давление оказывают на Гану английские финансовые монополии. 
Они пользуются тем фактом, что значительные английские капиталы вложены 
в строительство городских дорог и предприятий, что импорт многих товаров 
в Гану осуществляется через английских оптовиков. К моменту визита в Гану ан
глийской королевы (ноябрь 1961 г.) это давление достигло высокой точки. В ан
глийской печати появилось много статей, враждебных по отношению к режиму 
Нкрумы. Правительство Ганы обвинялось в «сползании к коммунизму и тотали
таризму». В столице Ганы были организованы провокационные взрывы бомб. 
Кульминационным пунктом этого политического шантажа явилось заявление 
представителя официальных кругов Англии о том, что визит королевы ставит
ся под сомнение ввиду «неблагоприятной обстановки в Гане». В конце концов 
визит все же состоялся, и правительство Ганы потратило немало средств и уси
лий, чтобы обставить пребывание королевы с наивысшей помпезностью. Яви
лось ли это единственной данью «укреплению доверия между Ганой и Англией»? 
Не лишено оснований мнение некоторых наблюдателей о том, что в результате 
визита правительство Ганы дало обещание не настаивать на полном выходе 
Ганы из Британского Содружества.

В Гвинее давление иностранных экономических интересов проявляется 
в том, что чинятся всяческие препятствия на пути развертывания мощной алю
миниевой промышленности -  одного из главных потенциальных источников 
страны'1. Одним из проявлений этого давления является задержка национа
лизации франко-канадской компании «Бомиди», которой дана трехмесячная 
отсрочка на возобновление строительства алюминиевого завода в Северной 
Гвинее.

На пути развития молодых государств Африки стоят большие трудности. 
Но уже сделаны первые решающие шаги. В Гвинее, Мали, Гане и ряде других 
стран национализированы банки, железные дороги, основные средства произ
водства и связи. Эти страны начали свое независимое существование с выра
ботки и проведения в жизнь трехлетних и пятилетних экономических планов. 
Эти меры послужили эффективным средством мобилизации народных сил 
и ресурсов на укрепление экономической основы суверенитета.

Пресса и радио стран Северной и Западной Африки

По состоянию органов информации страны Северной и Западной Африки 
можно было бы разбить на две группы: а) страны, имеющие более одной еже
дневной газеты; б) страны, имеющие не более одного печатного издания или 
же в основном располагающие бюллетенями ротаторного производства.

К первой группе следует отнести такие страны, как Марокко (средний тираж 
трех крупнейших ежедневных газет -  от 30 до 50 тыс. экз.), Гана (средний тираж 
трех крупнейших ежедневных газет -  от 50 до 70 тыс. экз.), Тунис (4 ежедневные 
газеты с тиражом до 30 тыс. экз.), Нигерия (несколько ежедневных газет), Эфи
опия (3 ежедневных газеты тиражом по 5 -7  тыс. экз.), Судан (несколько газет).
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Ко второй группе относятся такие страны, как Гвинея (одна газета -  три раза 
в неделю), Мали (одна ежедневная газета), Того (несколько бюллетеней, изда
ваемых на гектографе), Нигер, Верхняя Вольта и большинство других стран аф- 
ро-мальгашской группы.

Как правило, ведущее место в прессе перечисленных стран Африки зани
мают официальные правительственные газеты. Лишь в Нигерии большинство 
газет издается частнокапиталистическими (английскими) концернами, в Гане 
частным образом (опять-таки английским концерном) издается одна газета, а в 
Марокко одна из газет является официальным органом оппозиции.

Основным источником оперативной информации для газет стран бывшей 
Французской империи служат агентства Франс Пресс и Юнайтед Пресс Интер- 
нэйшнл, для газет стран бывшей Британской империи -  агентство Рейтер.

Во всех странах (за исключением Мали и Того) созданы национальные агент
ства печати. В помещениях этих агентств стоят телетайпы капиталистических 
агентств Франс Пресс (Марокко, Гвинея, Тунис), Рейтер (Гана, Эфиопия). При
нимаемая на эти телетайпы информация передается в газеты. В некоторых слу
чаях (Гвинея, Эфиопия) национальное агентство печати само отбирает новости, 
пригодные (по мнению чиновников информации) для опубликования в местной 
печати. В Эфиопии отбором информации активно занимаются министры ино
странных дел и информации. Бюллетени Рейтера проходят через министерства 
прежде, чем попадают в газеты. В Того работники службы информации также 
ждут своей очереди на просмотр бюллетеней Франс Пресс, которые предвари
тельно прочитываются членами правительства.

ТАСС, в соответствии с заключенными соглашениями, установило свои те
летайпы в агентствах Марокко, Мали и Гвинеи. Однако информация ТАСС, как 
правило, не используется агентствами. Были зафиксированы случаи (в част
ности, в Марокко и в Мали), когда телетайпы ТАСС использовались местными 
служащими для приема информации других информационных агентств. В Гви
нее в момент нашего пребывания телетайп ТАСС обслуживался неудовлетвори
тельно, местные служащие явно не следили за настройкой и качеством приема.

В ряде случаев руководители информационных служб и газет откровенно за
являли, что информация западных агентств их устраивает в большей степени, 
поскольку эта информация подается в более лаконичной форме и может быть 
сдана в набор почти без обработки.

При работе на африканскую печать необходимо иметь в виду, что местные 
газеты малы по размеру, имеют единицы квалифицированных журналистов, 
причем последние, как правило, прошли школу западной журналистики.

Наиболее ярко выразил кредо этой категории журналистов главный редак
тор «Эфиопиан Геральд» Тегень, проучившийся пять лет в США.

«У нас в редакции почти нет журналистов, которые способны самостоятель
но выпустить хотя бы маленькую заметку. Поэтому все приходится делать са
мому. При подобной нагрузке образуется такая нехватка времени, что отдаешь 
предпочтение сжатой и лаконично сформулированной информации. Именно 
такую информацию дает агентство Рейтер. Что же касается информации ТАСС, 
то мы физически не способны ее обрабатывать, так как она слишком много
словна и содержит слишком много открытой пропаганды».

В данном случае нетрудно видеть прежде всего собственную предубежден
ность Тегеня в его суждениях о качестве советских информационных матери-
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алов. Однако общим для всех руководителей газет и информационных служб, 
с которыми приходилось встречаться во время поездки, явилось мнение о том, 
что советские агентства должны готовить информацию с учетом специфики 
африканской печати. Главным, определяющим в этой специфике является: не
большой размер газет, нехватка кадров и перегрузка ответственных за выпуск, 
особый интерес к проблемам Африки и отношениям между Африкой и другими 
странами.

В связи с этим сам собой напрашивается вывод о том, что информация 
из советских источников на Африку должна быть специально подготовленной, 
препарированной и обработанной перед выпуском на соответствующий канал. 
Ежедневная передача на Африку должна обязательно включать краткие обзоры 
новостей из Советского Союза и из других стран, составленные с таким расче
том, чтобы быть использованной как целиком, так и отдельными частями.

В работе агентство печати Новости целесообразно предусмотреть также 
специальные еженедельные обзоры международных событий, учитывая, что 
многие важные африканские газеты («Эссор» -  еженедельник в Мали, «Хо- 
рейя»5 в Гвинее и др.) выходят раз в неделю или, в лучшем случае, два-три 
раза в неделю. С точки зрения содержания эти обзоры должны составляться 
таким образом, чтобы на первый план выпирал рассказ о самих событиях, не
жели оценка этих событий, причем особое искусство обозревателей на Аф
рику и страны Востока должно состоять в том, что сам подбор фактов, само 
описание событий должны вызвать нужные ассоциации у читателя, толкнуть 
его на те выводы, в которых заинтересованы силы мира и прогресса. С такого 
рода пожеланиями обратились к нам главный редактор газеты «Эссор» (он же 
государственный] секретарь Мали по делам информации) М. Голого, главный 
редактор «Ганиен Таймс» Т. Баффу, генеральный директор службы информации 
Гвинеи Жак Дин.

<...>

Советская информация в странах Северной и Западной Африки

Радиопередачи Москвы слушаются в Тропической Африке (Гана, Гвинея, 
Мали) и в Эфиопии. Однако в некоторых странах, в частности, в Гане и Эфиопии 
раздаются жалобы на то, что передачи ведутся скороговоркой, что дикторам 
следовало бы читать тексты несколько медленнее, учитывая слабую подготовку 
слушателей и недостаточную слышимость.

Информация ТАСС является пока в основном достоянием советских бюлле
теней (Конакри, Аккра, Аддис-Абеба). В отдельных случаях (Гана, Мали) матери
алы ТАСС попадают на страницы центральных газет.

Материалы АПН, посылаемые почтой и по телетайпу (Конакри), попадают 
в основном в бюллетени посольств. В некоторых странах в отдельные перио
ды статьи и комментарии АПН используются как основа выступлений местной 
печати. В частности, в Гане газеты «Ганиен Таймс» и «Ивнинг Ньюс» использо
вали материалы АПН во время визита президента Нкрумы в СССР и в период 
подготовки XXII съезда КПСС. Как правило, публикации того или иного совет
ского материала в местной печати зависят от усилий работников посольств 
СССР (пресс-атташе, работников пресс-отделов и т. д.).
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Известную работу в этом направлении проводят посольство СССР в Гане 
и Мали. В других странах материалы АПН практически в печать пока не идут 
и используются лишь в качестве подспорья в работе посольства или для рас
сылки по индивидуальным вопросам. Фотоматериалы АПН частично исполь
зуются для фотовитрин в Бамако (Мали) и в Аккре (Дом советской культуры 
в Гане). В Тунисе и Марокко никакой работы с местной печатью не ведется. Со
вершенно очевидно, что с учреждением бюро АПН в ряде стран Африки работа 
по размещению материалов АПН в местной печати должна значительно активи
зироваться. Особенно большие потенциальные возможности для такой работы 
имеются в Марокко, Тунисе, Гане и в меньшей степени в Эфиопии.

По мнению большинства советских посольств, в указанных странах продви
жение советских материалов в местную прессу можно было бы значительно 
расширить, если бы имелись средства на покупку пространства газет под ста
тьи. Послы жаловались на отсутствие таких средств в их распоряжении и вы
сказывали мнение, что подобные средства должны сосредоточиваться в руках 
советских представительств, имеющих непосредственную связь с прессой.

Советские пресс-бюллетени, равно как и пресс-бюллетени, издаваемые 
другими государствами, занимают в странах Африки несколько более важное 
место, чем в других зарубежных странах. Недостаток газет, журналов или не
доступность печатной периодики для карманов трудящихся слоев делает эти 
бюллетени для населения (особенно учащейся молодежи, низкооплачиваемых 
служащих и для разного рода просветительных организаций) дополнительным 
важным источником информации. По этой причине спрос на бюллетени Сов- 
посольства за короткий срок вырос в Конакри -  с 300 до 500 экз., в Аккре -  
с 400 до 1000 экз., в Аддис-Абебе -  с 400 до 800-900 экз. В условиях, когда в той 
или иной стране выходит одна-две небольших газеты, ежедневный бюллетень 
посольства приобретает значение важного дополнительного органа информа
ции. Нам приходилось встречать бюллетени посольства США в отелях, библи
отеках-читальнях, студенческих клубах. Бюллетени посольства СССР можно 
было видеть в редакциях газет, в приемной парламента, в кабинете губернатора 
провинции. Запросы на присылки бюллетеней поступают в посольство от лю
дей самых различных профессий и возрастов. Многие из этих запросов не вы
полняются по причине отсутствия средств на увеличение тиража бюллетеня.

Печатные издания, присылаемые из Советского Союза («Москоу Ньюс», 
«Нувель де Моску», «Советский Союз», «Новое время», «Советская женщина»), 
продаются в Народном книжном магазине в Мали и встречаются в отдельных 
киосках Ганы.

Запрет, наложенный недавно Гвинейском правительством на распростране
ние в Гвинее советских изданий, включая бюллетень, с одной стороны, свиде
тельствует о том влиянии, которое имееттакая форма пропагандистской работы, 
с другой же стороны, этот факт должен послужить нам серьезным сигналом о не
обходимости соблюдения осмотрительности и осторожности при проведении 
пропагандистской работы с тем, чтобы не нанести ущерба интересам Советского 
Союза. При дальнейшем развертывании пропагандистской нашей работы в дру
гих странах Африки необходимо тщательно взвешивать возможность и целесо
образность тех или иных практических мероприятий с точки зрения конкретных 
условий данной страны.
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Освещение африканской печатью работы XXII съезда КПСС

Объем и характер информации о работе XXII съезда КПСС для большинства 
африканских газет находились в прямой зависимости от объема и характера 
соответствующей информации западных агентств. Например, буржуазная ма
рокканская пресса, полагающаяся на информацию агентства Юнайтед Пресс 
Интернэшнл, ухитрилась дать о съезде лишь отдельные, скупые сообщения, 
касающиеся в основном «сенсационных» (с точки зрения буржуазной прессы) 
сторон работы прессы. Это, видимо, вполне соответствовало характеру осве
щения работы съезда агентством ЮПИ на Африку.

Газеты, полагающиеся на информацию агентства Рейтер (все газеты Эфио
пии, Нигерии и газета «Дейли График» в Гане), давали более регулярный и под
робный материал, однако их объем был также незначительным, а направле
ние -  почти столь же тенденциозно. В результате совместных усилий западных 
агентств и местной печати в головах большинства африканских читателей не
минуемодолжно была создаться впечатление, что критика культа личности Ста
лина и разрыв отношений с АПТ явились единственными результатами работы 
XXII съезда. Программа коммунистического строительства, принятая съездом, 
фактически «выпала» из внимания агентств и газет.

Лишь в трех странах, где советские представители (работники посольства, 
корреспонденты) вели непосредственную работу с местной прессой по про
движению материалов, касающихся вопросов работы съезда, освещение съез
да получило более полное и правильное освещение. В первую очередь это ка
сается Ганы, где ведущие газеты «Гана Таймс» и «Ивнинг Ньюс» напечатали ряд 
материалов агентства печати Новости в канун съезда и регулярно использова
ли информацию ТАСС и фото ТАСС и АПН в ходе освещения съезда. Но и здесь 
текущая информация о съезде базировалась главным образом на сообще
ниях агентства Рейтер, поскольку телетайп агентства стоит непосредствен
но в помещении редакции газет («Гана Таймс» и «Ивнинг Ньюс» имеют общее 
помещение).

О ближайших задачах агентства печати Новости в странах Африки

1. Главной задачей агентства печати Новости в странах Африки на предсто
ящий период следует считать всемерную активизацию работы с местной прес
сой и расширение распространения среди местного населения информации 
о внешней и внутренней политике СССР, о решениях XXII съезда. Эту задачу 
возможно осуществить путем как использования уже некоторых существую
щих, но пока еще незначительных, каналов, так и путем учреждения (не позд
нее начала 2 квартала 1962 г.) корреспондентских пунктов и бюро АПН в странах 
с наиболее развитой прессой, а именно Гана, Марокко, Эфиопия (имея в виду, 
что бюро АПН в Тунисе уже находятся в стадии оформления).

Учреждение бюро АПН в Гане, Тунисе, Марокко и Эфиопии следует считать 
лишь первым этапом создания широко разветвленной сети бюро и корреспон
дентских пунктов АПН в Африке с задачами: 1) продвижение советской инфор
мации в местную печать; 2) издание пресс-бюллетеней, распространение жур
налов, брошюр и других периодических изданий АПН, насколько это позволяет

51



существующее законодательство и конкретные условия стран; 3) сбор инфор
мации для советских печати и радио.

На следующем этапе (не позднее IV квартала 1962 г.) следует рассмотреть 
необходимость и целесообразность учреждения корреспондентских пунктов 
и бюро АПН в Судане, Сомали, Того и Мали. Из перечисленных стран Судан 
располагает наиболее развитой прессой; в Сомали также есть несколько га
зет, здесь силами посольства издается бюллетень, который необходимо поста
вить на более регулярную и прочную основу; в Того нет типографской печати, 
но имеются широкие возможности для «перевалки» советской информации 
в Дагомею, Нигер и другие страны афро-мальгашской группы; в Мали, хотя 
и наиболее дружественной из перечисленных стран, возможности для работы 
бюро АПН пока наименее ясны, так как местное правительство жестко регла
ментирует деятельность посольств по распространению информации.

Особо следует рассмотреть вопрос об учреждении корреспондентских пун
ктов в странах, с которыми Советский Союз еще не наладил тесных отношений 
и которые ограничивают въезд советских представителей. Среди таких стран 
по степени важности следует выделить Нигерию, Сенегал (Дакар -  крупнейший 
культурный и информационный центр Африки) и Танганьику. В этом случае наи
более правильной процедурой были бы подбор корреспондентов и обращение 
к соответствующим посольствам за визами без предварительного зондирова
ния, так как предварительное зондирование может только испортить дело.

<...>
2. Наряду с предлагаемыми выше мерами организационного характера, не

обходимо немедля и коренным образом перестроить содержание информаци
онно-пропагандистских материалов на страны Африки, а именно:

а) ввести ежедневные обзоры -  хроники событий по Советскому Союзу, 
и (отдельно) событий международного значения, имея в виду, что каждый само
стоятельный кусок обзора по размеру не должен превышать 100 слов и должен 
быть пригоден к немедленному воспроизведению в печати;

б) ввести еженедельные обзоры международных событий с максимальным 
приближением к интересам и проблемам Африки.

Эти материалы необходимо передавать по радиосвязи на Гвинею, Мали, 
Гану, Эфиопию и другие страны;

в) ввести ежемесячные обзоры событий в Африке, межафриканских от
ношений и вопросов помощи странам Африки со стороны социалистических 
стран.

Эти обзоры можно пересылать по почте и передавать по связям 1 раз, а впо
следствии -  2 раза в месяц;

г) обязательная тематика международных статей (размером не более 
4 страниц) на Африку должна включать вопросы: отношения СССР и стран Афри
ки, национально-освободительное движение в колониях (Ангола, Алжир и др.), 
положение в Конго, позиция слаборазвитых стран в ООН, экспансия монополий 
Запада в Африке, позиция СССР по вопросу о выводе французских войск из Би- 
зерты, позиция СССР по вопросу о суверенных правах африканских государств 
на недра, средства производства и связи, характер финансовой помощи СССР, 
позиция СССР в вопросе о разоружении и запрещении ядерного оружия, лик
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видации колониализма в других районах земного шара и т. д. и т. п., а также по
литические портреты африканских лидеров, зарисовки и репортажи из Африки;

д) обязательная тематика статей о жизни СССР и программе Коммунисти
ческого строительства в СССР должна особый упор делать на разъяснение 
конкретной практики социалистического и коммунистического строительства 
в СССР. Следует иметь в виду, что африканский читатель в общем и целом уже 
знает о внушительности достижений советского социалистического строя и те
перь в каждом материале он жадно ищет ответ на вопрос о том, каким практиче
ским путем пришел Советский Союз к этим достижениям, что конкретного мож
но почерпнуть из опыта Советского Союза в строительстве новой жизни в той 
или иной стране. Некоторые африканские друзья (в частности, директор На
родного книжного магазина в г. Бамако, Мали) в пылу откровенничания утверж
дал, что одни только громкие фразы и яркие фотографии, рисующие масштабы 
советских достижений, действуют на некоторых читателей скорее раздражаю
щим, чем убеждающим образом. Такие читатели реагируют на «голый» показ 
достижений следующим образом: «Ну, хорошо. Вы уже достигли этого и можете 
наслаждаться всеми благами и даже летать в космос. А мы еще прозябаем в ни
щете, не имеем капиталов и квалифицированной рабочей силы и не знаем -  за 
что и как взяться. Мы преклоняемся перед вашими достижениями, но нельзя ли 
в двух словах и попроще рассказать, как и с чего вы начинали: как национализи
ровали предприятия и ресурсы, как создавали первые накопления для вложе
ний в развитие индустрии, какую роль сыграли государственные займы, какая 
система налогов применялась, как вырабатывались и менялись условия и опла
та труда, как организовано социалистическое предприятие (его конкретная 
экономика, план, распределение прибылей, реализация продукции, отношения 
между администрацией и рабочими), как организовывались социалистические 
профсоюзы, какие этапы прошла сельская кооперация и какие выгоды получа
ли государство и крестьяне от разных форм кооперации, как ликвидировалась 
неграмотность, как были ликвидированы эпидемические болезни, как постро
ен и функционирует Верховный Совет, как вовлекалась молодежь в общее дело 
строительства новой жизни?» и т. д. и т. п.

Ответы на эти вопросы должны дать материалы АПН об опыте социалистиче
ского строительства в СССР, о путях коммунистического преобразования в на
шей стране;

е) фотографии АПН на африканские страны должны готовиться с таким уче
том, чтобы каждая фотография или подборка фото могли бы быть использова
ны самостоятельно: либо в виде фото-окна в газете, либо в числе экспонатов 
на фотовитрине. Подписи должны быть лаконичны и содержать, в то же время, 
максимум фактов. Фото-окна -  т. е. фотографии на определенную тему с рас
ширенными текстовками должны занять особое место в работе фотоотдела, 
особенно в смысле иллюстрации конкретных положений из решений XXII съез
да КПСС.

3. Необходимо уже сейчас, не дожидаясь окончательного учреждения кор
респондентской сети АПН в Африке, использовать все возможности для бо
лее тесных контактов с африканскими агентствами печати. Во время поездки 
в пользу более тесного сотрудничества с АПН высказались руководители агент
ства Марокко, Ганы, Туниса, Алжира. В качестве первоочередной меры необ-
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ходимо сообщить этим агентством диапазон частот расписание передач АПН 
на лучах, наиболее приближенных к этим странам.

4. В 1962 году необходимо начать издание журнала АПН для Африки на ан
глийском и французском, и возможно, арабском, языках. В целях наиболее 
широкого распространения этого журнала и придания журналу надлежаще
го авторитета, предусмотреть, чтобы журнал, наряду с вопросами внешней 
и внутренней политики СССР и других социалистических стран, широко осве
щал проблемы строительства новой жизни в странах Африки, межафриканских 
отношений, борьбы против колониализма и империализма, вопросы помощи 
странам Африки со стороны социалистических стран.

Для издания журнала необходимо учредить квалифицированную редакцию 
в Москве с выпускной редакцией на месте издания, включающей стилистов, 
корреспондентов и оформителей. Местом издания выгоднее избрать одну 
из столиц, располагающих разнообразной полиграфией и хорошими коммуни
кациями с Африкой.

В частности, в качестве возможных центров издания могут быть избраны 
Лондон, Каир, Прага.

Лондон имеет то преимущество, что там находятся лучшие кадры прогрес
сивных журналистов из Африки, которые могли бы помочь в окончательном ре
дактировании журнала и в сборе дополнительной информации по африканским 
странам. Недостатком Лондона является относительная дороговизна печата
ния и экспедирования журнала, а также возможные трудности с юридической 
регистрацией издания.

Каир имеет то преимущество, что это единственная страна на самом афри
канском континенте, располагающая сносной полиграфической базой. К тому 
же здесь за основу африканского журнала можно было бы положить уже суще
ствующий журнал «Аш-Шарк», с передачей всех ассигнований (сейчас эти ас
сигнования идут по линии «Международной книги») агентству печати Новости. 
Большим преимуществом Каира являются также наиболее короткие и дешевые 
воздушные коммуникации с Северной, Западной и Центральной Африкой.

Недостатками Каира являются: отсутствие квалифицированных стилистов- 
журналистов для привлечения к литературному редактированию журнала, 
а также неуверенность в благоприятном отношении местных властей к изданию 
такого журнала.

Вопрос о Праге, как возможном месте издания, требует дополнительно
го изучения. Наличие там безвалютной полиграфической базы, а также груп
пы квалифицированных журналистов -  сотрудников журнала «Проблемы мира 
и социализма», прямая авиасвязь с Западной Африкой -  все это также дает 
определенные преимущества этому пункту.

5. Запланированное на 1962 год издание специальной серии брошюр АПН 
для Африки следует считать лишь началом большой работы в этом направле
нии. Посольства, библиотеки, школы и общественные учреждения стран Африки 
особенно нуждаются в брошюрах об элементарных основах марксизма-лени
низма, об опыте социалистического строительства в СССР, об организации раз
личных отраслей народного хозяйства, культуры и здравоохранения, помощи 
СССР странам Африки.
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Необходимо обязать главную редакцию книг и брошюр закончить подготовку 
запланированных рукописей в январе-феврале 1962 г. с тем, чтобы как можно 
быстрее заполнить образовавшиеся пробелы в распространении литературы 
в Африке.

При подготовке брошюр для издания на Африку, необходимо учитывать, что 
отдельные брошюры можно печатать в Рабате (на французском языке), Аккре 
(на английском языке), Аддис-Абебе (на амхарском языке).

6. Об укреплении отделов АПН, работающих на Африку

Окончательное формирование отделов и редакцией АПН, работающих 
на страны Африки, необходимо произвести с учетом как текущего объема ра
боты, так и перспектив, открывающихся с созданием разветвленной сети АПН 
в Африке.

Минимальное обеспечение этих задач требует:
1. Создание полнокровной Объединенной Редакции прессы Африки в соста

ве: ответственного редактора, заместителя ответственного редактора и 9 ре
дакторов (включая старших) с подразделением на отделы: Северная (арабская) 
Африка, Западная (французская) Африка, Центральная (английская) Африка.

2. Создание редакции журнала на Африку в составе 5 -6  человек.
3. Создание при АПН группы стажеров (из числа старшекурсников ИМО) 

с целью подготовки кадров для работы на Африку в центральном аппарате в са
мой Африке.

Помета от руки (л. 93): «Справка. Материал присылается для сведения. За
мечания и выводы, содержащиеся в отчете, учитываются в практической рабо
те. П. Казаков».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 33. Д. 181. Л. 93-107, 110-125. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 Отрывки из документа опубликованы в: Черная Африка: прошлое и настоящее. Учеб, пособие 
по Новой и Новейшей истории Тропической и Южной Африки /  под ред. А.С. Балезина, С.В. Мазова, 
И.И. Филатовой. М., 2016. С. 559-561.

2 Имеется в виду выход Сирии из состава Объединенной Арабской Республики (объединенное 
государство Египта и Сирии, созданное в феврале 1958 г.) 28 сентября 1961 г.

3 Так в документе.
4 Так в документе.
5 Правильно: «Хоройя».

№ 8. А.П. Маресьев -  ЦК КПСС. Справка о связях Советского 
комитета ветеранов войны с ветеранскими организациями  

стран Африки. 4 января 1962 г.

Секретно

Ветеранские организации имеются во многих государствах африканского 
континента. В некоторых странах они являются правительственными организа
циями, и их создание оформлялось специальными декретами. Большинство этих 
организаций входят во Всемирную федерацию бывших фронтовиков (ФМАК).
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Проамериканское руководство в ФМАК ведет интенсивную обработку ве
теранских организаций стран Африки с целью установления полного контроля 
и влияния над ними, чтобы через ветеранское движение насаждать проимпери- 
алистическую идеологию и придавать этому движению направленность, угод
ную империалистическим колониальным державам, агрессивному блоку НАТО.

В рамках ФМАК осуществляется оказание отдельным ветеранским орга
низациям финансовой и технической помощи. Такого рода подачки являют
ся средством экономического давления со стороны ФМАК на ветеранские 
организации.

Советский комитет ветеранов войны стремится к установлению и расшире
нию тесных дружеских контактов с ветеранскими организациями стран Африки.

К настоящему времени комитет имеет связи с организациями ветеранов 
войны ОАР, Мали, Либерии и Ганы.

В 1962 г. намечается посещение Советского Союза делегациями ветеранов 
из ОАР и Мали, а также ответный визит делегации Комитета в Гану (делегация 
из Ганы посетила Советский Союз в 1961 г.) и ОАР.

Империалистическая агентура в странах Африки не без поддержки и участия 
руководства ФМАК предпринимает усилия не допустить развития контактов 
между ветеранами войны Советского Союза и стран Африки. Так, в конце 1960 г. 
была сделана попытка сорвать поездку в Советский Союз делегации Ганского 
Легиона и тем самым навредить и делу развития дружбы между ветеранскими 
организациями Советского Союза и Ганы.

Кстати, это попытка по времени совпала с визитом генерального секретаря 
ФМАК американца Куртиса Кампейна в Гану.

Но более здоровые силы в Ганском Легионе одержали верх, делегация по
сетила Советский Союз и ее члены имели возможность воочию убедиться в ве
ликих достижениях, которых добился советский народ под руководством КПСС. 
Они увидели, что советские люди -  настоящие друзья народов, борющихся за 
свою независимость.

Было подписано совместное коммюнике, в котором выражалось общее мне
ние о необходимости дальнейшего расширения дружественного сотрудниче
ства между ветеранами войны СССР и Ганы, делегаты обещали, что они будут 
всеми силами содействовать принятию Советского комитета ветеранов войны 
в члены ФМАК.

Сейчас Советский комитет ветеранов войны ставит своей задачей установ
ление связей со всеми ветеранскими организациями стран Африки.

Для получения наиболее объективной и полной информации о ветеранском 
движении стран Африки Советский комитет ветеранов войны считал бы це
лесообразным поручить советским посольствам в этих странах предоставить 
комитету подробные данные о ветеранских организациях (политическая ори
ентация, руководящий состав, численность), а также материалы, издаваемые 
в странах Африки и характеризующие деятельность этих организаций.

В настоящее время необходимо расширить программу обмена делегациями 
для установления и закрепления непосредственных контактов с ветеранской 
общественностью африканских стран.

В начале 1962 г. целесообразно, по нашему мнению, направить делегацию 
Советского комитета ветеранов войны последовательно в ряд стран Африки, 
в частности в Гвинею, Сьерра-Леоне, Либерию, Гану и Нигерию.
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Эти организационные мероприятия будут способствовать выяснению поли
тической ориентации и устремлений ветеранского движения и его отдельных 
деятелей в Африке и помогут в конечном счете вывести их из-под проимпери- 
апистического влияния руководства ФМАК и на основе найденных общих ин
тересов направить деятельность этого движения в правильное русло борьбы 
за полное освобождение африканского народа из-под империалистического 
ига, на путь действенной борьбы за социальный прогресс в Африке, за мир во 
всем мире.

Ответственный секретарь Советского комитета ветеранов войны [подпись] 
(А. Маресьев)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 414. Л. 1-4. Подлинник. На бланке «Советский коми
тет ветеранов войны». Машинопись. Подпись -  автограф.

№ 9. С.К. Романовский -  Международный отдел 
ЦК КПСС. О культурных и научных связях СССР 

со странами Африки. 5 января 1962 г.

Секретно

Согласно договоренности направляется материал о культурных и научных 
связях СССР со странами Африки, подготовленный Комитетом' в связи с пред
стоящим совещанием представителей коммунистических и рабочих партий не
которых социалистических стран по работе на страны Африки^.

Приложение: по тексту на 18 л.
С. Романовский

О КУЛЬТУРНЫХ И НАУЧНЫХ СВЯЗЯХ СССР СО СТРАНАМИ АФРИКИ

I. Состояние связей3
В своих отношениях со странами Африки Советский Союз, как это вновь со 

всей ясностью подтвердил XXII съезд КПСС, исходит из политики всемерной 
поддержки молодых независимых государств Африки, оказания им помощи 
в политическом, экономическом и культурном развитии, в укреплении сувере
нитета этих государств. Руководствуясь этой политикой, Советский Союз дела
ет все возможное для установления и расширения культурных и научных связей 
с африканскими странами, оказания им помощи в развитии своей националь
ной культуры, образования, здравоохранения, в деле подготовки своих нацио
нальных кадров.

За последние два года проделана определенная работа по установлению 
и развитию культурных связей Советского Союза со странами Африки, заклю
чены межгосударственные соглашения о культурном сотрудничестве с целым 
рядом африканских государств -  ОАР, Гвинеей, Ганой, Мали, Сомали, Эфио
пией. Проведены переговоры о культурном сотрудничестве с Тоголезской Ре
спубликой. На основе соглашений о культурном сотрудничестве со странами 
Африки ежегодно составляются двусторонние планы культурного и научного 
обмена.
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С рядом африканских стран, с которыми еще нет соглашений, культурные 
связи развиваются по планам, составленным советской стороной на основе по
ступивших из этих стран пожеланий, а также предложений заинтересованных 
советских организаций. Такие связи поддерживаются с Тунисом, Марокко, Ли
вией, Сенегалом, Суданом, Нигерией, Того, Либерией.

Со странами Африки, входящими в так называемое Французское сообще
ство (Берег Слоновой Кости, Камерун, Сенегал, Габон, Чад и др.), Советский 
Союз пока не имеет стабильных культурных связей. Это объясняется внутрипо
литической обстановкой в этих странах и сильным влиянием империалистиче
ских государств, которые препятствуют установлению и развитию культурных 
обменов указанных стран с Советским Союзом и другими социалистическими 
странами.

Наши культурные связи со странами Восточной Африки (Уганда, Кения, Тан
ганьика, Федерация Родезия'1 и Ньясаленда, Занзибар) еще не установлены. 
Пока что из этих стран в СССР обучаются 97 студентов по стипендиям обще
ственных организаций. В декабре этого [1961] года получила независимость 
Танганьика. В 1962 г. предполагается предоставление независимости Кении, 
Уганде. Установление культурных и научных связей со странами этого района 
Африки будет иметь важное значение.

<...>
Содержание и Формы культурных и научных связей СССР со странами 

Африки
Культурное и научное сотрудничество СССР со странами Африки осущест

вляется с учетом растущей заинтересованности африканских стран в изучении 
и освоении опыта культурного строительства в СССР, особенно в области выс
шего и среднего специального образования, просвещения, профессионально- 
технического образования, здравоохранения и науки.

Особенно важное значение в наших культурных связях со странами Африки 
имеет оказание помощи этим странам в подготовке национальных кадров. Та
кая помощь со стороны Советского Союза оказывается по двум направлениям:

Подготовка африканских национальных кадров в Советском Союзе, где го
товятся как специалисты с высшим образованием, так и специалисты со сред
ним техническим образованием. В 1960/1961 учебном году в советских высших 
учебных заведениях обучалось около 1300 студентов из стран Африки; в теку
щем учебном году обучается свыше 2000 студентов и аспирантов из этих стран, 
в том числе 400 чел. из ОАР, 270 из Ганы, 115 из Мали.

Правительства африканских стран (Гвинеи, Мали, Ганы, Сомали) заинтере
сованы в ускоренной подготовке национальных кадров среднего технического 
звена, а также медицинского персонала. В наших планах культурного обмена 
на 1962-1963 гг. предусматривается оказание помощи этим странам в этом 
направлении.

Однако общее количество африканских студентов, обучающихся в совет
ских вузах, еще недостаточно. Жизнь показывает, что молодые страны Афри
ки нуждаются в ускоренной подготовке инженеров, техников, врачей, учителей 
и др. Поэтому сейчас перед нами встает вопрос об оказании им помощи как 
в ускоренной подготовке кадров путем приема студентов из этих стран на уче
бу в советские учебные заведения, а также путем организации стажировок для 
африканских специалистов.
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Подготовка африканских национальных кадров в странах Африки
Советский Союз оказывает помощь молодым африканским странам в под

готовке национальных кадров и непосредственно в самих странах. С этой целью 
для работы в учебных заведениях африканских стран направляются советские 
преподаватели и специалисты. В настоящее время в странах Африки работают 
120 советских преподавателей и специалистов (52 -  в Гвинее, 16 -  в Мали, 49 -  
в Египте и 3 -  в Гане).

Запросы стран Африки на советских преподавателей и специалистов непре
рывно возрастают. Так, по полученным на 1 ноября 1961 г. запросам из афри
канских стран (Гвинея, Гана, Мали, Сомали, ОАР, Тунис и Марокко) на 1962 г., 
требуется направить более 260 советских преподавателей и специалистов. 
В связи со строительством СССР учебных заведений в странах Африки (поли
технические институты в Гвинее и Тунисе, профессионально-технический центр 
в Мали, 15 промышленных учебных центров в ОАР, средняя школа в Сомали) по
требность в наших специалистах еще более возрастет.

Однако в подборе советских преподавателей и специалистов для работы 
в странах Африки имеются большие трудности главным образом языкового ха
рактера. В связи с этим вопросом мы просим африканские страны заблаговре
менно (примерно с опережением на 1 год) предоставлять свои заявки на наших 
специалистов.

Другим важным вопросом является подготовка учебников и учебных пособий 
для учебных заведений стран Африки. Наше издательство литературы на ино
странных языках в планах на 1962 год предусматривает издать ряд учебников 
(примерно до 30) для высших учебных заведений. Однако, учитывая возрас
тающий спрос на учебные пособия, этого явно недостаточно. Требуется в бли
жайшее время организовать издание учебников прежде всего для тех учебных 
заведений, которые строятся с помощью СССР.

Важным показателем в расширении наших культурных связей со страна
ми Африки является рост поездок в эти страны советских ученых, писателей, 
журналистов, работников просвещения и здравоохранения с целью оказания 
помощи и обмена опытом. Так, в 1960 году в страны Африки выезжали свыше 
600 советских ученых, писателей, журналистов, преподавателей, врачей и др. 
В том же году в Советский Союз приезжали свыше 300 африканцев с целью оз
накомления с достижениями советского народа в области культуры, науки, об
разования и здравоохранения.

В 1961 году обмен делегациями значительно возрос. Достаточно сказать, 
что в этом году в Советский Союз приезжали на гастроли пять крупных афри
канских артистических коллективов (75 чел. из Эфиопии, 50 чел. из Ганы, 36 чел. 
из Мали и 39 чел. из Гвинеи) и ансамбль под руководством Махмуда Реда из ОАР.

В конце 1960 -  начале 1961 г. в Гвинее, Гане, Либерии, Того, Дагомее, Ниге
рии, Мали, Судане с успехом выступала группа советских артистов в составе 
20 человек. В ОАР успешно выступали театр кукол под руководством народного 
артиста СССР Сергея Образцова и аджарский ансамбль песни и танца. Высту
пления композитора Хачатуряна в качестве дирижера оркестра Каирской оперы 
были расценены как выдающееся событие в культурной жизни ОАР. В 1961 году 
в ОАР выезжала труппа Большого театра в составе 120 человек. В январе 
1962 года в страны Западной Африки выехала группа советских артистов в со-
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ставе 30 человек, а в Марокко, Тунис, Эфиопию выехала другая группа артистов 
в составе 20 человек.

Осенью 1961 года Мали и Того посетили делегации медицинских работни
ков СССР, которые ознакомились с состоянием здравоохранения в этих стра
нах и внесли ряд предложений по улучшению сотрудничества с ними в области 
здравоохранения (предложения по Мали находятся на рассмотрении директив
ных органов).

В конце декабря 1961 года в Мали и Гану выехала делегация работников про
свещения для ознакомления с системой народного образования в этих странах, 
которая подготовит также предложения по развитию сотрудничества с этими 
странами в области просвещения.

Впервые в страны Африки (Эфиопия, Гвинея) выехала группа (7 человек) со
ветских студентов и аспирантов для изучения африканских языков.

За истекшие два года был проведен ряд мероприятий по линии АН СССР. Со
стоялись поездки в страны Африки сотрудников и аспирантов Института Афри
ки. В 1961 году в Гвинею выезжала комплексная экспедиция во главе с дирек
тором Института географии АН СССР академиком И.П. Герасимовым, которая 
оказала помощь в организации научной работы Гвинейскому национальному 
институту исследований и документации. В Гану, Мали и Сенегал выехали на
учные сотрудники Института Африки для работы над темой об экономическом 
развитии стран Африки.

<...>
Налаживается обмен научной литературой и другими материалами с библи

отеками и музеями африканских стран. В настоящее время государственная 
библиотека им. В.И. Ленина ведет обмен с библиотеками ОАР, Эфиопии, Ганы, 
Камеруна, Либерии, Сенегала, Судана, Марокко. Библиотека иностранной ли
тературы осуществляет обмен с организациями в Судане, Кении, Того и Маль- 
гашской Республике.

Библиотека им. Салтыкова-Щедрина осуществляет книгообмен с 14 органи
зациями в Сенегале, Гане, Гвинее, Нигерии, Камеруне и других странах Африки.

В 1961 году начали устанавливаться связи творческих союзов с творче
ской интеллигенцией стран Африки. Состоялся обмен делегациями писателей 
и журналистов со странами Африки.

Расширяются спортивные связи Советского Союза со странами Афри
ки. В 1960 году в страны Африки выезжала футбольная команда «Динамо». 
В 1961 году в страны Африки выезжала группа советских легкоатлетов, а также 
футбольная команда «Локомотив». В Советский Союз в 1961 году приезжали 
футбольные команды Ганы, Мали, Судана.

Устанавливаются связи между городами Советского Союза и стран Афри
ки. В 1960 году в СССР находилась делегация мэров городов Либерии во главе 
с мэром города Монровия Россом. В текущем году по приглашению горсовета 
Алма-Аты в Советском Союзе находилась делегация муниципалитета города 
Могадишо во главе с мэром города Ахмедом Мудеи. Установлены связи Вол
гоград -  Порт-Саид, Одесса -  Александрия. Приглашены делегации муниципа
литетов городов Ганы и Эфиопии. Такие обмены было бы важно развивать осо
бенно с городами тех стран Африки, с которыми еще не имеется соглашений 
о культурном сотрудничестве.
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Информационно-пропагандистская работа на страны Африки
Значительная пропагандистская работа проводилась на советских торго

вых и промышленных выставках и международных ярмарках в Марокко, Туни
се, Эфиопии, Сомали, а также на советских выставках в ОАР. На этих выставках 
и ярмарках большим тиражом были распространены проспекты, брошюры, бу
клеты и листовки о Советском Союзе.

Для стран Африки были специально изданы и распространены ряд брошюр, 
в том числе брошюра Н.С. Хрущёва «Свободу и независимость всем колониаль
ным народам», «Руки прочь от Конго», «Патрис Лумумба». В Аддис-Абебе была 
издана брошюра на амхарском языке о пребывании Хайле Селассие I в СССР, 
в Каире -  брошюра на французском языке о пребывании Секу Туре в СССР, бро
шюра Мирского и Степанова «Азия и Африка на рубеже двух эпох» и некоторые 
другие. Издательство литературы на иностранных языках готовит к изданию 
в 1962 году ряд книг на языках суахили и амхарском, в том числе «СССР и его 
строй», «Детские годы В.И. Ленина», «Конституция СССР».

В соответствии с планами культурного сотрудничества и по договоренности 
между Государственным комитетом по радиовещанию и телевидению и заинте
ресованными организациями стран Африки в 1960 году в эти страны направле
ны музыкальные передачи общим звучанием 20 часов и четыре текстовых пере
дачи о жизни народов СССР.

В 1961 году в страны Африки направлено более 200 текстовых передач и му
зыкальные записи общим звучанием около 140 часов. Радиопрограммы и му
зыкальные записи направлялись в ОАР, Гану, Либерию, Гвинею, Мали, Того, 
Эфиопию, Судан, Тунис, Марокко и другие страны.

Налаживается общественный прокат советских фильмов в странах Африки 
(ОАР, Судан, Марокко, Тунис, Эфиопия, Сомали, Гана, Гвинеи, Мали, Того и др.). 
При советских посольствах в этих странах создаются фильмотеки, в которые 
направляется также необходимое оборудование (автомашины, кинопередвиж
ки, портативные электростанции).

В 1961 году в фильмотеки посольств в странах Африки было направлено 
530 названий фильмов.

Наряду с общественным прокатом осуществляется коммерческий прокат 
советских фильмов в странах Африки. В/О «Совэкспортфильм» заключил до
говоры о прокате советских фильмов в Гвинее, Гане, Либерии, Того, Эфиопии. 
Ведутся переговоры о прокате советских фильмов в Мали и Сомали. Совет
ские фильмы демонстрируются на коммерческих экранах ОАР, Судана, Туни
са, Марокко, Кении, Родезии и Ньясаленда, Занзибара, Уганды, Танганьики. 
В 1961 году на экранах стран Африки демонстрировалось более 500 художе
ственных, документальных и научно-популярных фильмов.

Следует отметить, однако, что, несмотря на значительное расширение на
ших культурных и научных связей с независимыми государствами Африки, 
а также пропаганды на эти страны, общее состояние и качество этих связей 
и пропаганда требует значительного улучшения. Имеющиеся возможности для 
усиления нашего влияния на народы африканских стран используются нами да
леко не полностью.

Выполнение планов культурного сотрудничества со странами Африки имеет 
существенные недостатки. Министерства и ведомства не осуществляют долж-
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ного контроля и не проявляют достаточной активности в выполнении согласо
ванных планов обмена. Выезды советских делегаций осуществляются нерав
номерно в течение года, большая часть мероприятий по выездам переносится 
на вторую половину года.

Неудовлетворительно обстоит дело с подготовкой преподавателей и специ
алистов для работы в учебных заведениях африканских стран, в особенности 
для работы в учебных заведениях, которые будут построены в ближайшие годы 
с помощью СССР (политехнические институты в Гвинее и Тунисе, профтехцен- 
тры в ОАР, Мали, средняя школа в Сомали). Советские организации, имеющие 
отношение к строительству упомянутых учебных заведений, медленно реша
ют вопросы, связанные с подготовкой программ для этих учебных заведений, 
преподавателей для работы в них, а также подготовки учебной литературы 
и пособий.

II. Деятельность наших противников в странах Африки
Империалистические страны и особенно США, ФРГ Франция и Англия в по

следнее время активизируют свою деятельность в Африке, пытаются всеми 
средствами и формами усилить свое влияние там, в особенности в области 
идеологии, и предпринимают большие усилия против растущего влияния Со
ветского Союза в странах Африки.

Правительство США, предоставляя помощь экономически слаборазвитым 
странам, обращает особое внимание на создание в странах Африки своих по
литических и общественных институтов, на подготовку квалифицированных 
местных кадров.

Англия, Франция, ФРГ и другие империалистические страны также уделяют 
большое внимание вопросу подготовки африканских кадров. Эта деятельность 
развертывается как путем расширения приема студентов из стран Африки 
в различные учебные заведения империалистических государств, так и путем 
направления своих специалистов для подготовки африканских кадров на месте.

По сообщению газеты «Таймс» от 27 июля с. г., 20 тыс. африканских студентов 
обучалась в 1958/1959 учебном году в США, Англии, Франции, ФРГ. В 1961 году 
только одна Франция направила в страны Африки 15 тыс. учителей и несколько 
тыс. врачей.

В целях усиления своего влияния в области просвещения, здравоохране
ния, высшего образования правительство США создало так называемый «кор
пус мира», имея в виду в ближайшие два года направить для работы в странах 
Африки более 3000 специалистов. В 1960-1961 годах по линии «корпуса мира» 
американцы направили для работы в Нигерию 104 преподавателя. В Гану было 
направлено 50 американских преподавателей. «Добровольцы» «корпуса мира» 
были направлены в Сенегал, Берег Слоновой Кости и другие страны. Имеются 
сведения о том, что правительство Эфиопии пригласило 200 человек «добро
вольцев» из «корпуса мира» для работы в качестве преподавателей в школах 
Эфиопии.

В общем плане с «корпусом мира» американцы осуществляют в Африке 
так называемую программу «Операция -  перекрестки Африки», проводимую 
в течение десяти лет религиозными и частными организациями США. По этой 
программе сотни американцев, как правило, из числа учащейся молодежи,
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ежегодно выезжают в страны Африки. В 1960 г. участники «Операция -  пере
крестки Африки» посетили Камерун, Дагомею, Гану, Гвинею, Берег Слоновой 
Кости, Либерию, Нигерию, Сенегал, Того и другие страны. Они принимали уча
стие совместно с молодежью стран Африки в строительстве школ, больниц, 
дорог и т. д. В 1961 году с этими целями более 200 студентов выезжали в Гану, 
Гвинею, Либерию, Сьерра-Леоне, Сенегал, Берег Слоновой Кости. В 1962 году 
эта организация намерена направить группы студентов в 20 стран Западной 
и Восточной Африки.

Активно устанавливаются и развиваются непосредственные связи универ
ситетов США с высшими учебными заведениями африканских стран. Амери
канские университеты направляют в учебные заведения стран Африки профес
соров, преподавателей, оборудование, учебную литературу; принимают для 
стажировки в своих университетах африканских специалистов и студентов для 
обучения.

В своей пропаганде на страны Африки империалисты извращают идеи нацио
нального суверенитета, стремятся выхолостить ее главное содержание, разжи
гают национальный антагонизм.

США создали в странах Африки разветвленную сеть информационных цен
тров (ЮСИС), действующих под непосредственным руководством американ
ских дипломатических представительств. Эти учреждения имеют многочис
ленный аппарат. Информационные центры США хорошо оборудованы. Они 
располагают богатыми библиотеками, фильмотеками, кинозалами, лекцион
ными залами, помещениями для выставок, кинопередвижками и другими ма
териальными средствами для организации и ведения пропаганды. В информа
ционных центрах проводится изучение английского языка, проводятся лекции 
по различным вопросам.

Американские информационные центры созданы в Гане, Эфиопии, Сомали, 
Нигерии, Кении, Танганьики, Уганде, Того, Сенегале, Судане, Берег Слоновой 
Кости, ОАР, Марокко, Тунисе и в других странах.

Наряду с ЮСИС активно действуют в странах Африки различные частные 
американские организации. Активная деятельность осуществляется в странах 
Африки по линии «фонда Форда». Только на 1961 г. для стран Африки по линии 
«фонда Форда» было ассигновано 20 млн долларов. Из этого фонда было из
расходовано: 40 тыс. долларов для Конголезского (Леопольдвиль) центра ис
следований и социально-политической информации; 38 тыс. долларов на соз
дание библиотеки в политехническом институте в Найроби; 373 тыс. долларов 
на проведение «консультаций» в Нигерии по вопросам государственного управ
ления, на учебные мастерские и т. д.

Англичане ведут пропагандистскую работу, особенно в странах Восточной 
Африки, через информационную службу своих посольств, а также через «Бри
танский Совет». Они, как и американцы, имеют библиотеки, лекционные залы, 
кинозалы, богатые фильмотеки. Английское правительство ежегодно расходу
ет на службу информации в Африке и на Среднем Востоке в пределах 15 млн ф. 
стерлингов.

Франция, Западная Германия располагают также хорошо оборудованными 
культурными и информационными центрами во многих странах Африки, созда
ют профтехцентры. Французские дипломатические информационные службы
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ведут активную пропагандистскую работу в странах Африкано-Мальгашского 
сообщества, объединяющего 12 африканских государств, бывших француз
ских колоний. Во многих африканских государствах работают многочисленные 
кадры французских преподавателей, врачей. Франция располагает солидным 
корпусом французских администраторов в области просвещения, здравоохра
нения, информации, находящихся на службе в африканских государствах.

По имеющимся сведениям, французское правительство намерено в 1962 го
ду израсходовать 48 млн новых франков на содержание университетов и кол
леджей в Дакаре, Абиджане, Тананариве, Браззавиле и Яунде.

III. Выводы и предложения
За последние два года советскими министерствами и ведомствами проде

лана определенная работа по расширению и улучшению культурных и научных 
связей Советского Союза со странами Африки, а также советской пропаганды 
на эти страны. Так, если в 1960 году планы культурного сотрудничества были 
разработаны только с 8 странами Африки, то на 1961-1962 годы эти планы 
были разработаны с 18 странами: ОАР, Ливией, Тунисом, Марокко, Гвинеей, 
Ганой, Мали, Сенегалом, Камеруном, Нигерией, Либерией, Танганьикой, Уган
дой, Эфиопией, Сомали, Суданом, Того, Мальгашской Республикой. Эти планы 
отражают возрастающую заинтересованность африканских государств в из
учении и освоении опыта хозяйственного и культурного строительства в СССР.

Советский Союз оказывает существенную помощь африканским странам 
в жизненно важных для них областях -  в образовании, просвещении, здравоох
ранении и особенно в подготовке национальных кадров.

Однако открывающиеся благоприятные условия для усиления влияния Со
ветского Союза на народы стран Африки используются нами еще далеко не 
полностью. В то же время империалистические государства во главе с США 
предпринимают все усилия для завоевания прочных позиций в области идео
логии и культуры на африканском континенте.

Для оказания помощи африканским государством в борьбе за укрепле
ние своей независимости целесообразно и дальше развивать и укреплять 
культурное и научное сотрудничество с ними. В этих целях предоставляется 
необходимым:

1. Наряду с существующими кратковременными мероприятиями культур
ного научного обмена (обмен различными делегациями, артистами, спортсме
нами и т. д.) всемерно развивать наиболее устойчивые и длительные формы 
сотрудничества в области просвещения, высшего и профессионально-техниче
ского образования, здравоохранения, науки и техники, т. е. в тех областях, в ко
торых эти страны испытывают острую нехватку в квалифицированных кадрах.

2. Наиболее острой и жгучей проблемой молодых африканских государств 
является проблема ускоренной подготовки национальных кадров. В связи 
с этим нам необходимо, с одной стороны, направлять в эти страны как можно 
больше преподавателей и других специалистов для длительной работы по под
готовке африканских кадров на месте, учитывая, что этот метод является наи
более эффективным и дешевым с точки зрения материальных затрат. С другой 
стороны, целесообразно в ближайшие годы значительно расширить прием аф
риканских студентов в высшие и средние технические учебные заведения СССР,
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а также на стажировку по повышению квалификации специалистов из стран 
Африки.

3. В деле подготовки национальных африканских кадров особо важное 
значение имеет укомплектование преподавательскими кадрами учебных за
ведений (технологические институты в Гвинее и Тунисе, профтехцентры в ОАР 
и Мали, средняя школа в Сомали и др.), строящихся с помощью Советского Со
юза. В этой связи представляется целесообразным расширить помощь афри
канским странам со стороны Советского Союза как в строительстве подобных 
учебных заведений, так и укомплектовании их советскими преподавателями 
и обеспечении учебниками и учебными пособиями.

4. Страны Африки испытывают большую потребность в медицинских кадрах 
и медицинской помощи. Поэтому создание советских больниц и лечебных цен
тров в некоторых странах Африки по образцу советской больницы в Эфиопии 
приобретает большое значение. В частности, целесообразно положительно 
рассмотреть просьбу Республики Мали о создании советского госпиталя в Ба
мако на базе госпиталя им. Габриэля Туре.

5. Африканские страны высказывают просьбы о сокращении сроков под
готовки своих специалистов в советских вузах. Однако африканские студенты, 
приезжая на учебу в советские вузы, затрачивают первый год обучения на из
учение русского языка на подготовительном факультете. В связи с этим пред
ставляется целесообразным создать в некоторых странах Африки курсы рус
ского языка для студентов, которые затем поедут на учебу в советские вузы.

6. Значительно расширить резерв специалистов в области образования, 
здравоохранения, культуры и спорта для использования их на практической 
работе в соответствующих учреждениях стран Африки. Представляется целе
сообразным в ближайшие 3 -4  года довести общую численность резерва таких 
специалистов примерно до 5 тыс. человек, обеспечив эффективную языковую 
подготовку (с отрывом от производства) этих специалистов с тем, чтобы они 
могли работать за рубежом без переводчиков.

7. Принять меры для установления непосредственных связей высших учеб
ных заведений СССР с учебными заведениями африканских стран (как это де
лают американские университеты, осуществляющие таким путем фактическое 
шефство над университетами других стран), имея в виду направление за наш 
счет советских профессоров и преподавателей в учебные заведения этих стран 
для чтения лекций, проведение консультаций, бесплатное направление им 
учебных пособий, лабораторного оборудования, оказание помощи в разработ
ке учебных программ и т. п., а также приглашение в вузы СССР для стажировки 
профессоров и преподавателей из «породненных» учебных заведений стран 
Африки.

Если нашим университетам предоставить необходимые средства на эти 
цели, то они смогут проделать огромную работу. Например, нигерийцы пред
лагают создать русское отделение при университете в Ифе. На этом отделе
нии советские профессора могли бы преподавать русский язык, историю СССР, 
историю советской культуры и т. д. по нашим программам.

8. Исключительное значение имеет задача формирования квалифициро
ванных кадров рабочего класса африканских стран. Это хорошо понимают за
падные немцы, быстрыми темпами создающие в странах Африки бесплатно 
свои учебные профессиональные центры со своими мастерами, инструктора-
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ми, оборудованием. Аналогичную деятельность ведут американцы, англичане, 
французы. Нами сделано в этом отношении еще очень мало. Целесообразно 
расширить эту деятельность. При подготовке соглашений и контрактов по ока
занию экономической и технической помощи африканским странам следует 
особо оговаривать в пределах выделяемых кредитов создание профессио
нально-технических учебных центров, которые работали бы под руководством 
советских людей или специалистов, обученных с помощью Советского Союза 
по советским программам и учебникам.

9. Представляется необходимым коренным образом улучшить контакты со
ветских научных учреждений и институтов с соответствующими учреждениями 
и организациями стран Африки, оказывать этим странам помощь в создании 
своих научных центров, проводить совместные научные работы, организовы
вать совместные научные экспедиции, производить обмен учебно-методиче
скими пособиями, сотрудничать в научных изданиях, а также приглашать мо
лодых африканских ученых для работы в соответствующих институтах, защиты 
диссертаций, дипломов и т. д.

10. Для продвижения в страны Африки советских специалистов необходи
мо шире и настойчивее использовать такие международные организации, как 
ЮНЕСКО, ВОЗ, МОЖ, Всемирная федерация демократической молодежи и др., 
а также использовать взносы Советского Союза в различные международные 
фонды, в частности в ЮНЕСКО, для строительства учебных заведений в странах 
Африки.

11. При планировании и осуществлении культурного обмена со странами 
Африки следует иметь в виду, что эти страны еще не могут финансировать меро
приятия по культурному обмену, и в связи с этим большую часть затрат на обмен 
с ними нам, очевидно, придется брать на себя. Поэтому, во избежание ненуж
ных затрат и дублирования, необходимо улучшить координацию в проведении 
мероприятий культурного обмена по линии государственных и общественных 
организаций, каждое проводимое мероприятие должно быть тщательно проду
мано с точки зрения его политического эффекта и полезной отдачи.

12. В целях усиления влияния на творческую интеллигенцию стран Африки 
представляется целесообразным, чтобы советские творческие союзы направ
ляли в эти страны своих творческих работников на длительные сроки для напи
сания книг, картин, для сбора фольклора и записи национальной музыки, а также 
приглашали бы на длительные сроки африканских писателей, художников, ком
позиторов и др., оказывали помощь творческой интеллигенции стран Африки.

13. Серьезное внимание должно быть обращено на вопросы улучшения 
формы и содержания нашей пропаганды и контрпропаганды на страны Африки. 
Это пропаганда должна вестись с учетом обстановки и возможностей в афри
канских странах в формах наиболее доходчивых для африканцев.

В этой связи представляется целесообразным рассмотреть вопрос о пре
доставлении странам тропической Африки советских художественных и доку
ментальных фильмов для проката бесплатно. Необходимо создавать целена
правленные фильмы по тематике, особо интересующей страны Африки. Было 
бы также целесообразно привлечь одного из видных африканских авторов 
к написанию книги «СССР глазами африканца» с последующим изданием ее 
на английском, французском, а также наиболее распространенных языках 
Африки.
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Целесообразно организовать в странах Африки центры и магазины по про
даже советской литературы и грампластинок по максимально доступным ценам.

Было бы целесообразно рассмотреть вопрос об организации в этих странах 
небольших передвижных выставок о Советском Союзе. Такие выставки смогли 
бы охватить большое число городов и населенных пунктов и не были бы дороги 
по своим затратам.

В настоящее время, как нам кажется, в полной мере назрел вопрос об увели
чении мощностей наших радиостанций, расширении времени и числа африкан
ских языков для вещания на страны Африки.

14. В связи с возросшим объемом и значением культурных связей со стра
нами Африки целесообразно учредить в штатах аппарата советских посольств 
Ганы, Гвинеи и Мали должности советников по вопросам культуры.

<...>
Помета от руки (л. 23): «Справка. Материал прислан в порядке информа

ции. Предложения учтены в работе сектора в связи с подготовкой материалов 
к Пражскому совещанию компартий [подпись] П. Манчха. 10.5.62».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 414. Л. 5-23. Подлинник. Машинопись Подписи -  
автографы.

1 Государственным комитетом СССР по культурным связям с зарубежными странами.
2 Совещание представителей коммунистических партий стран СЭВ по вопросам координации 

деятельности в странах Африки проходидило 20-25 апреля 1964 г. в Праге.
3 В данной записке речь пойдет о культурных связях Советского Союза со странами Африки 

только по государственной линии. Однако следует иметь в виду, что культурные связи со страна
ми Африки в значительном объеме осуществляются также по линии общественных организаций: 
ССОД, Комитет советских молодежных организаций, Комитет солидарности стран Азии и Африки, 
Комитет советских женщин, ВЦСПС и др. (Примеч. документа).

4 Правильно: Родезии.

N° 10. С.В. Курашов -  ЦК КПСС. О сотрудничестве СССР со  
странами Африки в области здравоохранения. 6 января 1962 г.

Секретно

По заданию Международного отдела ЦК КПСС направляем справку, относя
щуюся к состоянию здравоохранения стран африканского континента и наши 
предложения по расширению сотрудничества с африканскими странами в об
ласти здравоохранения.

Приложение: на 25 листах, несекретно

Министр здравоохранения СССР [подпись] С. Курашов

<...>
СОТРУДНИЧЕСТВО СССР СО СТРАНАМИ АФРИКИ В ОБЛАСТИ 

ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

За последние годы все возрастающее значение приобретает работа Мини
стерства здравоохранения СССР по расширению и укреплению связей со стра
нами Африки, по оказанию материальной помощи странам, вставшим на пути 
национальной независимости.
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Сотрудничество в области здравоохранения осуществляется по следующим 
основным путям:

1. Направление советских медицинских специалистов для ознакомления 
медицинских работников и населения африканских стран с достижениями со
ветского здравоохранения и медицинской науки, а также для оказания консуль
тативной помощи этим странам.

2. Направление советских медицинских работников для работы в медицин
ских учреждениях стран Африки.

3. Прием в СССР на повышение квалификации медицинских работников 
этих стран.

4. Строительство лечебных учреждений, поставки медицинского обору
дования и медикаментов, строительство предприятий медицинской промыш
ленности.

5. Сотрудничество в рамках Всемирной организации здравоохранения. Во 
исполнение планов культурного и экономического сотрудничества Министер
ства проведены и проводятся следующие мероприятия.

А. В целях оказания помощи в области здравоохранения в Гану в марте 
1961 года выезжала делегация советских специалистов в составе замести
теля Министра здравоохранения Узбекской ССР т. Заирова К.С. и зав. кафе
дрой эпидемиологии Алма-Атинского медицинского института проф. Караку- 
лова И.К.

Советские специалисты не только ознакомились с состоянием и организа
цией медицинского обслуживания населения Ганы, но и выступили с докладами:

1. Организация санитарно-противоэпидемиологического дела в Узбеки
стане.

2. Эпидемиологические и организационные предпосылки ликвидации ма
лярии в Узбекистане.

3. Успехи народного здравоохранения Советского Казахстана.
4. Медицинское образование в СССР.
Наряду с этим, советские специалисты оказали консультативную помощь 

работникам здравоохранения Ганы.
В октябре 1961 года в республику Мали выезжала делегация советских спе

циалистов в составе 6 человек для оказания консультативной помощи медицин
ским работникам Мали по вопросам организации здравоохранения, инфекци
онных болезней, педиатрии, кожно-венерических болезней и офтальмологии. 
Кроме того, они прочитали следующие доклады:

1. Состояние советского здравоохранения.
2. Достижения офтальмологов в СССР.
3. Организация кожно-венерологической помощи в Советском Союзе.
4. Организация медицинского обслуживания детского населения в СССР.
В ноябре месяце 1961 г. выезжала советская делегация в составе 5 человек 

в Того.
Советские специалисты знакомили медицинских работников и народ Того 

с достижениями советского здравоохранения и медицинской науки, а также 
оказывали консультативную помощь по инфекционным болезням, глазным, ту
беркулезу и др.

Решением правительства предусмотрено направление в Гвинею за счет 
СССР для работы в госпитале в г. Конакри 6 советских врачей сроком на один
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год. Только в конце августа 1961 г. был получен официальный запрос направить 
рентгенотерапевта, физиотерапевта, кардиолога и врача по грудной хирургии.

В настоящее время врачи готовятся к выезду в Гвинею.
Министерство здравоохранения Азербайджанской ССР осуществляет при

ем на обучение в СССР ежегодно в течение 3-х лет по 20 чел. сомалийцев в мед
вузы и по 25 чел. среднего медперсонала на годичные курсы по повышению 
квалификации.

В июле 1961 года правительство Республики Мали обратилось с просьбой 
о предоставлении живой полиомиелитной вакцины для проведения кампа
нии по борьбе с полиомиелитом. В сентябре в Мали было отгружено 110 тыс. 
человеко-доз вакцины.

В связи с отсутствием в странах Африки национальных кадров, а также усло
вий для их подготовки Министерство здравоохранения СССР в целях оказания 
помощи в повышении квалификации специалистов стран Африки широко ис
пользовало проводимые в Советском Союзе в 1961 году по линии ВОЗ семина
ры и конференции. Так, были организованы и проведены:

Передвижной семинар ВОЗ по санитарному просвещению. Программа се
минара включала все основные вопросы санитарного просвещения и дала 
возможность участникам семинара ознакомиться с успехами советского здра
воохранения в этой области. Семинар проходил с 13 мая по 12 июня, и в нем 
наряду с участниками из других стран приняли участие представители Нигерии, 
Камеруна, Сенегала, Эфиопии, Ганы.

Передвижной семинар ВОЗ по здравоохранению. Семинар в первую очередь 
преследовал своей целью ознакомить его участников с достижениями сель
ского советского здравоохранения, т. к. проблема сельского здравоохранения 
имеет первостепенное значение для слаборазвитых стран. В течение месяца 
(26 июля -  23 августа) его участники ознакомились с вопросами здравоохране
ния в различных республиках и городах Советского Союза. Среди участников 
семинара были представители стран Сомали, Судана, Ганы, Нигерии.

Передвижной семинар ВОЗ по венерическим заболеваниям. В работе семи
нара от стран Африки принял участие представитель Либерии.

Конференция по паразитарным и другим инфекционным заболеваниям. 
Здесь следует отметить, что конференция была проведена в Ташкенте за счет 
средств СССР. В ее программу были включены следующие вопросы: пробле
ма ликвидации малярии, вирусные заболевания и гельминтозы, эти вопросы 
имеют первостепенное значение главным образом для стран Африки. На при
мере Советского Союза было показано, каких успехов можно достигнуть 
в борьбе с этими заболеваниями при наличии единой планируемой системы 
государственного здравоохранения. От стран Африки в конференции участво
вали представители Сомали, Судана, Эфиопии, Того, Камеруна, Габона.

Наряду с этим Советский Союз оказывает непосредственную помощь стра
нам Африки в рамках Всемирной организации здравоохранения. Так, в соответ
ствии с полученными запросами Минздрав СССР направил в счет дара СССР 
в фонд ВОЗ по ликвидации оспы 1 млн доз сухой противооспенной вакцины 
в Судан и 400 тыс. доз в Республику Берег Слоновой Кости.

Одновременно с этим советская делегация на XIV Всемирной Ассамблее 
здравоохранения (февраль 1961 года) заявила о готовности СССР через по-
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средство ВОЗ направить в Конго (Леопольдвиль) 10 врачей, 10-15 средних ме
дицинских работников, передать безвозмездно мед[ицинское] оборудование, 
перевязочные материалы и медикаменты на общую сумму в 5 тыс. руб. Принять 
на ускоренное обучение 10 средних медицинских работников -  конголезцев 
на срок 3 -4  года и 20 студентов в высшие медицинские учебные заведения. Все 
вышеперечисленные мероприятия будут служить взносом СССР в доброволь
ной фонд ВОЗ по оказанию помощи Конго.

Из планируемых на 1961 год остаются невыполненными поездки советских 
специалистов в Ливию, Мальгашскую Республику и Сенегал.

Следует отметить, что, несмотря на приглашение Минздрава СССР специ
алистов африканских стран выехать в Советский Союз с целью ознакомления 
с системой здравоохранения и достижениями медицины, они принимают эти 
приглашения не всегда. Ярким примером тому может служить Ташкентская кон
ференция, обсуждавшая важнейшие проблемы для африканского континента, 
в работе которой из 31 приглашенных страны приняли участие только 6.

Малая активность специалистов-медиков африканских стран в сотрудниче
стве с Минздравом СССР может быть объяснена как отсутствием национальных 
кадров, так и влиянием западных держав, которые в течение веков испытывал 
африканский народ.

За прошедший период текущего года в Советском Союзе побывал 21 спе
циалист из африканских стран, Минздравом СССР в Африку было направлено 
12 специалистов.

ОКАЗАНИЕ ПОМОЩИ В СОЗДАНИИ И УКРЕПЛЕНИИ 
МАТЕРИАЛЬНОЙ БАЗЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Наследием колониального владычества империалистических государств 
в странах Африки является очень слабая материальная база здравоохране
ния: отсутствие собственной промышленности по производству лекарственных 
препаратов, острая нехватка больничных коек, отсутствие медицинского обо
рудования и инструментов.

Учитывая это, СССР оказывает ряду стран помощь в укреплении материаль
ной базы.

<...>
В 1960 году в качестве дара СССР был направлен в Гвинею полный ком

плект медицинского оборудования для госпиталя на 500 коек. Это оборудова
ние с помощью советских инженеров было смонтировано в госпитале «Донка» 
в г. Конакри.

В 1962 г. в республике Сомали начнется строительство на средства СССР 
двух противотуберкулезных госпиталей по 50 коек каждый. Эти госпитали будут 
оснащены советским оборудованием и инструментами.

Кроме того, здравоохранению Сомали передаются 5 санитарных автобусов. 
После окончания строительства госпиталей в Сомали выедут на 2 года для ра
боты в них 10 советских врачей.

В 1960 г. Эфиопии в качестве дара были переданы для строящегося госпита
ля 350 специальных медицинских кроватей.

<...>
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В 1962 году в республику Мали будут командированы 5 хирургов сроком 
на 2 года, 7 врачей сроком на 1 год и принято 7 малийских врачей для повыше
ния квалификации сроком на 1 год. Поставлено 10 санитарных машин.

Республикам Конго и Сомали в связи со стихийными бедствиями эпидемия
ми была оказана помощь в направлении группы врачей и медикаментов.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО РАСШИРЕНИЮ СОТРУДНИЧЕСТВА МИНИСТЕРСТВА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ СССР С АФРИКАНСКИМИ СТРАНАМИ

Как показывает опыт участия Министерства здравоохранения СССР в ра
боте Всемирной организации здравоохранения, следующие разделы деятель
ности ВОЗ представляют перспективные возможности развития и активизации 
сотрудничества Советского Союза с африканскими государствами в рамках 
организации:

1. В связи с появлением на международной арене большого количества но
вых африканских государств особое значение приобретают вопросы подготов
ки там и для них своих национальных медицинских кадров, подготовка которых 
ранее совершенно не проводилась. Возможности в этой области открываются 
большие, т. к. до последнего момента деятельность ВОЗ по подготовке нацио
нальных медицинских кадров в странах Африки практически равнялась нулю. 
Поэтому целесообразно на ближайшей XV Всемирной Ассамблее здравоохра
нения проявить инициативу в этом вопросе. Во-первых, следует заявить, что 
Советский Союз может взять на себя расходы по языковой подготовке (в те
чение 1 года) до 50 студентов из африканских стран, с тем чтобы в дальней
шем обучение по специальности осуществлялось в СССР на русском языке за 
счет средств ВОЗ. Во-вторых, предложить организации направить в Советский 
Союз до 50 студентов-африканцев для обучения за счет СССР в высших меди
цинских учебных заведениях, включая 1 год языковой подготовки, что явится 
взносом СССР в Специальный счет ВОЗ улучшения здоровья, а также выпол
нением положения резолюции XIV Всемирной Ассамблеи здравоохранения об 
оказании помощи государствам, недавно получившим независимость. Необхо
димо иметь в виду, что в настоящее время встает вопрос о том, кто фактически 
будет создавать систему здравоохранения в этих странах. Люди, получившие 
подготовку в учебных заведениях в прошлом их же метрополий, или же специ
алисты, получившие образование в Советском Союзе и странах социалистиче
ского лагеря. Вопрос времени сейчас является решающим.

2. Проведение в СССР по линии ВОЗ семинаров и конференций по темати
ке, актуальной для африканских стран, с широким привлечением на указанные 
мероприятия этих стран. В связи с этим большое значение приобретает забла
говременное планирование и проведение переговоров с руководством ВОЗ 
о такого рода мероприятиях и тщательная работа среди делегатов стран Афри
ки на сессии Всемирной Ассамблеи здравоохранения исполкома ВОЗ. По опы
ту предыдущих лет представляется целесообразным проведение организацией 
в ближайшее время переговоров о проведении в СССР передвижного семина
ра по организации здравоохранения для стран Африканского района ВОЗ. Ис
точником финансирования такого мероприятия могли бы служить взносы СССР 
в программу технической помощи ООН.
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3. Наряду с этим Министерством здравоохранения ведутся переговоры 
с ВОЗ о проведении в Советском Союзе за счет средств программы техниче
ской помощи ООН в 1962 году семинаров по высшему медицинскому образова
нию, по подготовке среднего медицинского персонала, по профессиональной 
гигиене и организации здравоохранения для специалистов из слаборазвитых 
стран, в которых наряду с другими участниками примут участие представители 
стран Африки.

4. В создавшейся обстановке представляется целесообразным активизи
ровать на XV Всемирной Ассамблее здравоохранения рассмотрение вопроса 
об осуществлении решения Организации, принятого по инициативе Советского 
Союза, о ликвидации оспы на земном шаре. По-видимому, необходимо будет, 
чтобы Организация представила подробный отчет о проделанной работе и пер
спективах ее осуществления в будущем. Наряду с этим, было бы политически 
очень выгодно предложить провести в Советском Союзе за счет СССР курсы 
по подготовке вакцинаторов из стран Африки, а также внести дополнительное 
количество сухой противооспенной вакцины в Специальный счет ВОЗ по ликви
дации оспы. Эффективное осуществление Организацией предложения СССР 
будет выгодно отличаться от затянувшейся и практически в ближайшее время 
неосуществимой программы по ликвидации малярии, фактическим инициато
ром которой является США.

На основе двусторонних соглашений Советский Союз может значительно 
расширить оказание помощи здравоохранению стран Африки путем направле
ния врачей, среднего медицинского персонала на работу в эти страны, а также 
путем приема в СССР на обучение в медвузах молодежи и на стажировку сред
него медперсонала и врачей.

В этой связи является целесообразным проведение следующих меро
приятий:

1. Расширить подготовку кадров национальной медицинской интеллиген
ции из стран Африки в Советском Союзе, увеличить контингент студентов, при
нимаемых в советские медицинские вузы.

Необходимо сократить время обучения этих студентов в СССР, учитывая 
острую нужду в кадрах настоящее время.

2. В целях ускорения подготовки национальных кадров создать в СССР си
стему ускоренной подготовки кадров средней квалификации при медвузах или 
школах и училищах.

3. Для подготовки будущих студентов к учебе в советских вузах целесо
образно создать по линии Министерства просвещения РСФСР в некоторых 
странах Африки постоянно действующие курсы русского языка.

4. Расширить резерв советских медицинских работников для командиро
вания в слаборазвитые страны, резко улучшить систему изучения иностранных 
языков, с освобождением их для этого на определенное время от работы.

5. Создать при построенных и строящихся с помощью и на средства СССР 
госпиталях курсы по подготовке средних медицинских кадров из местного на
селения, для чего предусматривать в проектах строительства специальные по
мещения, оборудование и учебные пособия, а также командирование за счет 
СССР соответствующих преподавателей.

6. Организовать перевод на иностранные языки и издания медицинских 
учебников и популярной медицинской литературы и распространения их в со
ответствующих странах.
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7. Принять меры к установлению непосредственных связей медицинских 
вузов и средних учебных заведений соответствующими учебными заведениями 
стран Африки, имея в виду направление за счет СССР преподавателей для чте
ния лекций и проведения консультации, а также приглашение в вузы СССР для 
стажировки преподавателей из этих стран.

8. Создать в странах Африки по линии Красного Креста больницы и госпита
ли на условиях самоокупаемости по типу госпиталя, функционирующего в Ад
дис-Абебе (Эфиопия).

9. Создать экспедиции и направлять их в страны Африки для борьбы с оспой, 
трахомой и др. инфекционными заболеваниями.

10. Создать советский плавучий госпиталь, который мог бы останавливаться 
на определенное время в портовых городах стран Африки, обеспечивая амбула
торный прием и клиническое лечение, а также наряду с лечебной работой про
водить обучение медсестер и другого медперсонала из местного населения.

11. Работу по оказанию помощи здравоохранению африканских стран целе
сообразно вести в координации с аналогичными работами, которые проводят 
другие страны социалистического лагеря (Чехословакия, Венгрия и др.).

[подпись] В. Бутров 3/I.62
Помета от руки (л. 24): «Справка. Материал [неразборчиво] в порядке ин

формации по запросу Отдела. Предложения учтены в работе сектора в связи 
с подготовкой доклада на предстоящем совещании компартий в Праге. В ар
хив. ГПодпись) П. Манчха.

P.S. По вопросам, требующим решения ЦК КПСС, Министерство здравоох
ранения внесет в ЦК предложения дополнительно.

Зав. сектором [подпись] П. Манчха 10/V.62».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 414. Л. 24, 39-49. Подлинник. На бланке «Министер
ство здравоохранения СССР». Машинопись. Подписи -  автографы.

№ 1 1 .  В.М. Анкудинов -  ЦК КПСС. О развитии туристических  
связей СССР со странами Африки. 8 января 1962 г.

ЦК КПСС

По просьбе т. Корионова В.П (Международный отдел) направляется справка 
о развитии туристских связей СССР со странами Африки.

Приложение: упомянутое на 8 листах.
Председатель Правления ВАО «Интурист» [подпись] (В. Анкудинов)

Секретно

СПРАВКА
О развитии туристских связей СССР со странами Африки

Туристские связи СССР со странами Африки фактически начались в 
1957 году, когда Интурист установил деловые отношения с туристскими фир
мами Египта, куда в 1957-1958 гг. выехало 130 советских туристов.
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В 1959 году OAR Гану и Эфиопию посетило всего 74 советских туриста.
В 1960 году 1195 советских туристов выехали в Марокко, OAR Французское 

Сомали, Гану, Того, Либерию, Гвинею, Тунис.
В 1961 году 950 советских туристов посетили 13 стран Африки, из которых 

в Мали, Сенегале, Республике Берег Слоновой Кости, Верхней Вольте, Нигере, 
Дагомее, Камеруне, Габоне советские туристы были впервые.

Таким образом, в 1957-1961 годах туристы СССР посетили 16 стран Африки. 
Общее количество советских туристов, выезжающих в африканские страны за 
этот период, составило 2050 человек (приложение № 1), из которых 1212 чел. 
посещали страны Африки в течение 1 -3  дней во время туристских путешествий 
на теплоходах.

Туризм со странами Африки является одним из важнейших каналов про
никновения информации о советской действительности, особенно в такие 
страны, как Габон, Дагомея, Верхняя Вольта, Нигер, Берег Слоновой Кости, 
Французское Сомали, с которыми СССР не имеет дипломатических отношений 
и куда затруднен доступ советским людям, выезжающим в составе делегаций 
или в служебные командировки. Советские туристы были фактически одними 
из первых советских людей, посетивших большинство из этих стран.

Во время поездок в страны Африки советские туристы знакомились с жиз
нью различных слоев населения, их принимали главы некоторых государств, 
министры, депутаты парламента и другие государственные и общественные 
деятели.

Многие туристы, выезжавшие в группах Союза советских обществ друж
бы и культурной связи с зарубежными странами, проводили активную работу 
по установлению контактов с прогрессивными организациями африканских 
стран.

Так, во время поездки группы советских туристов -  активистов Союза со
ветских обществ дружбы в Гану, Того и Либерию в конце 1960 г. только во вре
мя пребывания группы в Гане туристы были приняты президентом Ганы Кваме 
Нкрумой, были приглашены на прием, где присутствовало несколько министров 
и членов парламента Ганы, а также другие официальные лица; участвовали во 
встрече с 4000 членами племени эфуту, были приняты королем и провинциаль
ным комиссаром провинции Ашанти; участвовали во встрече с сотрудниками 
пароходной компании Ганы, беседовали с представителями Национального Со
юза кооператоров, Ассоциации женщин, посетили пионерскую организацию.

Много встреч было также и во время путешествия туристов в Того и Либерию.
Большое впечатление на местное население произвело посещение 

в 1960 году одновременно 265 советскими туристами, путешествовавшими 
на теплоходе, таких стран как Гвинея, БерегСлоновой Кости, Сенегал, Марокко, 
Тунис, а также заход теплохода с туристами, путешествовавшими вокруг Азии, 
во Французское Сомали.

Однако поездки отдельными группами имеют большое преимущество перед 
путешествиями на теплоходе, так как дают возможность советским людям про
никать в глубь страны, завязывать контакты с местным населением, чего прак
тически лишены туристы, когда теплоход заходит в страны только на 1-3 дня.

Население стран Африки тепло встречает советских людей. Поездки со
ветских туристов в молодые государства Африки вносят большой вклад в дело 
распространения правдивой информации о Советском Союзе, опровержение
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клеветнической пропаганды со стороны западных стран против СССР, укре
пление дружеских чувств к Советскому Союзу у жителей этих стран.

Что касается приезда жителей африканских стран в СССР в качестве тури
стов, то за 1959-1961 годы в СССР прибыло из стран Африки всего 146 чел. 
(Приложение № 2), из которых большинство составили туристы -  лица евро
пейского происхождения, а также туристы из Южно-Африканской Республики.

С середины 1961 года Интурист прекратил прием туристов от туристических 
фирм Южно-Африканской Республики.

Работе с туристами -  коренными жителями африканских стран Интурист 
уделяет большое внимание, идет навстречу их просьбам, в том числе и прось
бам об организации посещения предприятий и учреждений, представляет чет
кое и качественное обслуживание.

Для привлечения туристов из африканских стран многим фирмам были 
предложены весьма льготные условия обслуживания в СССР стоимостью до 
3,6 рубл. в день и скидки на проезд по территории СССР до 45 % со стоимости 
проезда.

Однако в силу ряда причин, которые будут изложены ниже, количество ту
ристов, приезжающих в СССР из стран Африки, практически не увеличивается.

Выполняя решение о развитии культурных связей со странами Африки, Ин
турист провел работу по установлению деловых отношений с государственны
ми туристскими организациями и частными фирмами в 15 африканских стра
нах и продолжает работу по установлению туристских контактов с рядом других 
стран Африки.

В своей работе с туристскими фирмами Интурист отдает предпочтение, где 
это возможно, национальным фирмам поручая им обслуживание советских ту
ристов, что, имея политическое значение, способствует также укреплению эко
номического положения этих фирм.

Для укрепления связей и ознакомления с постановкой туризма в СССР Ин
турист пригласил в качестве гостей руководителей ряда национальных фирм 
стран Африки.

В СССР уже побывали руководители фирм Судана и Марокко.
Во время посещения Советского Союза заместитель директора государ

ственного секретариата по информации и туризма Мали Мамаду Диабате, за
меститель секретаря Союза журналистов редактор газеты «Эссор» Умар Дем 
и председатель малийского радио Умар Иссе были приняты руководителями 
Интуриста.

В ходе продолжительной беседы им было подробно рассказано о работе 
Интуриста.

По заявлению гостей, знакомство с работой Интуриста окажет им большую 
помощь в деле налаживания туризма в их стране.

В 1960-1961 гг. в Эфиопию, Марокко, Гану, Гвинею и Сенегал выезжали пред
ставители Интуриста, которые изучали туристские рынки и установили деловые 
отношения со многими туристскими организациями и фирмами.

В середине 1961 года по просьбе правительства Республики Мали в эту 
страну, а также в Гвинейскую Республику выезжал в краткосрочную команди
ровку сотрудник Интуриста, который оказал практическую помощь в создании 
государственных туристских организаций.
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В целях изучения возможности развития туризма с Ганой, Тунисом и сосед
ними с ними странами и для практической работы в этой области в 1961 году 
в Гану и Тунис выехали на постоянную работу уполномоченные Интуриста.

На международных туристских конференциях представители Интуриста спо
собствовали вступлению национальных туристских организаций африканских 
стран в Международный Союз официальных туристских организаций.

В 1961 году представитель Интуриста участвовал во II конференции кру
глого стола по вопросам туризма в г. Касабланке, собравший представителей 
23 стран, в том числе 16 африканских стран.

В своем выступлении представитель Интуриста сообщил присутствовавшим 
о международных туристских связях Советского Союза.

Участие представителей Интуриста в этой конференции дало также возмож
ность установить связь с представителями национальных фирм некоторых аф
риканских стран, с которыми у Интуриста не было контактов.

Большое значение в деле распространения правдивой информации о жизни 
советского народа имеют участие Советского Союза в международных ярмар
ках и организация советских торгово-промышленных выставок в странах Афри
ки. Интурист, как правило, участвует в этих мероприятиях.

В 1959-1960 гг. стенды Интуриста были организованы на международных 
ярмарках и выставках в Касабланке (Марокко), Аддис-Абебе (Эфиопия), Тунисе 
(Тунис).

В 1961 г. Интурист имел свои разделы в советских ярмарках в Касабланке 
(Марокко) и в Могадишо (Сомали).

Советские павильоны и, соответственно, разделы Интуриста осмотрело 
свыше 700 тыс. человек.

Во время работы павильонов по линии Интуриста было роздано более 
300 тыс. экземпляров рекламной литературы, у стендов Интуриста всегда со
бирались местные жители и расспрашивали стендистов о различных сторонах 
жизни советских людей.

В 1962 г. Интурист будет продолжать работу по расширению туристских свя
зей с этими странами, оказанию помощи им в организации туризма.

Особое внимание Интурист уделяет укреплению связей с туристскими орга
низациями и фирмами, с которыми уже налажены деловые отношения, и уста
новлению связей с туристскими организациями и фирмами Сомали, Кении, Ро
дезии и Ньясаленда, Танганьики и других стран.

В 1962 г. руководители государственных туристских организаций, фирм 
и журналисты ряда африканских стран прибудут в СССР по приглашению 
Интуриста.

В свою очередь, Интурист получил приглашение от государственных турист
ских организаций и национальных фирм Судана, Туниса и ОАР направить своих 
представителей в эти страны.

Планируются также командировки сотрудников Интуриста в Сенегал, Берег 
Слоновой Кости, Того, Дагомею, Нигерию, Камерун и ОАР для изучения турист
ских рынков, переговоров с государственными туристскими организациями 
и фирмами, выявления новых фирм и обсуждения вопросов туризма с сотруд
никами посольств и торгпредств.
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Интурист примет в 1962 году участие в советских павильонах на междуна
родных ярмарках и советских торгово-промышленных выставках в Гвинее, Гане, 
Судане и Нигерии.

Готовится издание рекламной литературы на африканских языках -  амхар- 
ском и суахили, а также на арабском языке.

Планируется выезд советских туристов -  активистов Союза советских об
ществ дружбы в страны, где еще не было советских туристов, -  в Сомали, Ке
нию, Танганьику.

Для поощрения туризма из стран Азии и стран Африки в СССР Интурист раз
работал и рассылает дополнительные льготные условия обслуживания тури
стов в СССР.

Однако в работе по туризму со странами Африки имеются большие трудности.
Правительственные круги ряда африканских стран, испытывающие влияние 

как со стороны реакционных кругов внутри страны, так и со стороны империа
листических государств, пытаются препятствовать туристскому обмену между 
этими странами и СССР.

Так, посольство Великобритании в СССР, несмотря на согласие туристской 
фирмы принять советских туристов в Кении, Танганьике, Занзибаре, без объ
яснения причин отказалась выдать визы советским туристам для въезда в эти 
страны.

Правительство Республики Берег Слоновой Кости, выдав советским ту
ристам визы, затем аннулировало их, хотя туристы уже находились на пути 
в страну.

Не были выданы визы на въезд советских туристов в Ливию. Только благода
ря большим усилиям посольства СССР в Ливии правительство Ливии дало рас
поряжение о выдаче виз для следующей группы советских туристов, которые 
выехали в путешествие в начале 1962 года.

Жесткие валютные ограничения, введенные практически во всех странах 
в целях избежать утечки свободной валюты, также затрудняют гражданам аф
риканских стран совершать туристские путешествия за границу.

Низкий жизненный уровень основной массы населения исключает возмож
ность для большинства жителей стран Африки совершать туристские путеше
ствия за границу.

Отдаленность этих стран от СССР приводит к тому, что транспортные расхо
ды в несколько раз превышают стоимость обслуживания в СССР, что является 
серьезным препятствием для поездок в СССР также представителей состоя
тельных кругов африканских стран. Большие транспортные расходы также соз
дают значительные трудности для путешествий советских туристов в страны 
Западной и Восточной Африки, так как общая стоимость такого путешествия, 
несмотря на 50 % скидку, предоставляемую Интуристом со стоимости транс
портных расходов, достигает 900 рублей, в результате чего многие советские 
граждане отказываются от поездки в страны Африки.

Отсутствие опыта у государственных организаций, занимающихся вопроса
ми туризма, а также у молодых национальных фирм там, где они созданы, также 
мешает организации туристского обмена этих стран с СССР. А ненациональные 
фирмы, являющиеся по существу филиалами крупных капиталистических фирм
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бывших метрополий, занимаются обслуживанием состоятельных туристов 
из развитых капиталистических стран и не заинтересованы в организации ту
ристского обмена между африканскими странами и Советским Союзом.

Крайне ограниченная материальная база (гостиницы, рестораны и транс
порт), особенно в странах Западной Африки, не позволяет им в настоящее вре
мя серьезно заниматься развитием туризма. Более обеспеченные материаль
ной базой, экономически более развитые страны Северной Африки принимают 
значительное количество иностранных туристов, однако дают весьма низкие по
казатели выезда своих граждан за границу вследствие валютных ограничений.

Неграмотность подавляющего большинства жителей африканских стран за
трудняет работу в этих странах по широкому ознакомлению жителей с дости
жениями Советского Союза и, в частности, рекламе туристских поездок в СССР.

Дальнейшему развитию туристских связей СССР со странами Африки, 
по мнению Интуриста, способствовало бы усиление работы прогрессивных 
организаций в странах Африки, а также советских посольств и торгпредств 
в этих странах по проведению различных мероприятий, способствующих 
установлению дружеских контактов между советскими туристами и жителями 
этих стран.

С другой стороны, прогрессивные организации и советские посольства 
и торгпредства могли бы проводить активную работу по направлению групп 
и отдельных лиц в качестве туристов в СССР, используя льготные условия, пре
доставляемые Интуристом.

Учитывая большое политическое значение поездок советских туристов 
в страны Африки, одновременно принимая во внимание относительно неболь
шой интерес со стороны многих советских граждан к туристским поездкам в эти 
страны, важную роль в деле поощрения советского туризма в страны Африки 
сыграло бы изыскание возможности со стороны ВЦСПС оплачивать передови
кам производства, членам бригад коммунистического труда и другим подоб
ным категориям трудящих до 50 % стоимости путешествия.

Практика оплаты Союзом Советских обществ дружбы туристам до 35 % сто
имости путешествия в страны Африки дала положительные результаты.

Большое значение в деле распространения информации о Советском Союзе 
имело бы издание с помощью Государственного комитета Совета Министров 
СССР по культурным связям с зарубежными странами брошюр с картинками 
и простым кратким текстом на языке стран на тему «СССР и его достопримеча
тельности», которые могли бы распространяться среди широких слоев населе
ния африканских стран в качестве туристского издания, а также фильма о Со
ветском Союзе, озвученного на языки стран Африки.

По мнению Интуриста, было бы целесообразно проведение Государствен
ным комитетом Совета Министров СССР по культурным связям с зарубежны
ми странами совещания заинтересованных организаций (ВЦСПС, «Интурист», 
Союз советских обществ дружбы, творческие организации и т. д.), относитель
но мероприятий по дальнейшему использованию туристских каналов в выпол
нении решений по развитию культурных связей со странами Африки.

И. о. начальника Отдела стран Востока [подпись] (Г. Адиянц)
5 января 1962 года

Секретно
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Приложение № 11
Данные о выезде советских туристов в страны Африки

Страна 1959 1960 1961 Всего

Гана 21 13 - 34

Гвинея - 19 265 284

Мали - - 13 13

Сенегал - - 278 278

Того - 13 - 13

Либерия - 13 - 13

Берег Слоновой Кости - - 265 265

Французское Сомали - 286 - 286

Верхняя Вольта - - 8 8

Нигер - - 8 8

Камерун - - 8 8

Габон - - 8 8

Тунис - 447 284 731

Марокко - 706 314 1020

ОАР 30 440 596 1066

Эфиопия 13 - - 13

Секретно
Приложение № 2?
Данные о заезде туристов из стран Африки в СССР

Страна 1959 1960 1961 Всего

Гана - 5 2 7

Гвинея - - 2 2

Сенегал - - 1 1

Судан - 3 7 10

Эфиопия 2 - 3 5

Ливия 2 - 1 3

Тунис 2 - 1 3

Марокко 10 18 14 42

ОАР (б[ывший] 
Египетский р-н ОАР) 5 14 1 20

ЮАР 5 37 11 53

Всего 26 77 43 146
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Помета от руки (л. 50): «В архив. Документ информационный. По конкрет
ным вопросам, требующим решения ЦК, Интурист вносит в ЦК предложения 
дополнительно.

Зав. сектором [подпись] П. Манчха 10/V-62.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 414. Л. 50-58. Подлинник. Машинопись. 
Подписи -  автографы.

1 До 1959 г. советские туристы выезжали только в одну африканскую страну -  ОАР, в 1957 г. -  
32 чел., в 1958 г. -  48 чел. (Примеч. документа).

2 В таблице сообщаются данные о посещении туристами стран Африки. Следует иметь в виду, 
что, как правило, группа туристов, а также теплоходы с туристами посещали во время одной по
ездки несколько стран. Таким образом, общее количество туристов, посетивших страны Африки 
в 1957-1961 гг., составляет 2050 человек. {Примеч. документа).

№ 12. Б.Н. Пономарев -  ЦК КПСС. Об организации издания 
учебных пособий и брош юр для распространения в странах Азии, 

Африки и Латинской Америки. 31 января 1962 г.

Секретно

В целях пропаганды идей Программы КПСС и решений XXII съезда КПСС 
в странах Азии, Африки и Латинской Америки, а также, имея в виду оказать по
мощь коммунистическим партиям этих стран в деле марксистско-ленинского 
воспитания своих членов и распространения правдивой информации о внеш
ней и внутренней политике СССР, было бы целесообразно организовать изда
ние самых популярных учебных пособий и серии брошюр на английском, фран
цузском, испанском и арабском языках для распространения в странах Азии, 
Африки и Латинской Америки. Такие издания должны быть доступны для пони
мания самыми малоподготовленными читателями, к числу которых относится 
большинство населения указанных континентов.

Учебные пособия должны излагать в самой простой форме основные во
просы марксистско-ленинской политической экономии, философии, истории 
КПСС и элементарные политические знания. Брошюры популярным, доходчи
вым языком должны рассказать о решениях XXII съезда КПСС, о государствен
ном и политическом устройстве Советского Союза, о бескорыстной помощи 
СССР народам Азии, Африки и Латинской Америки в их борьбе за политическую 
и экономическую независимость. Ряд брошюр целесообразно посвятить разо
блачению колониализма и вопросам некапиталистического развития освобо
дившихся стран.

В качестве авторов учебных пособий и брошюр можно было бы привлечь уче
ных, общественных деятелей, писателей, журналистов. Подготовку к изданию 
рукописей учебных пособий целесообразно поручить Госполитиздату. Подго
товку и издание рукописей брошюр и иллюстраций к ним целесообразно возло
жить на агентство печати «Новости», Издательство литературы на иностранных 
языках, Издательство восточной литературы.

В целях лучшего распространения указанной литературы за границей было 
бы желательно там, где это возможно, организовать печатание брошюр по ут
вержденным в Москве текстам в иностранных прогрессивных книгоиздатель

80



ствах (например, фирма «Лоуренс энд Вишарт» в Лондоне, находящаяся под 
контролем КП Великобритании. Она могла бы напечатать и распространить 
в разных странах брошюры на английском языке).

Распространение учебных пособий и брошюр предлагается осуществить 
в следующих странах: на английском языке -  в Индии, Бирме, Таиланде, Ира
ке, Непале, Афганистане, Нигерии, Гане, Эфиопии, Сомали, Цейлоне; на араб
ском языке -  в ОАР, Сирии, Ливане, Марокко, Ливии, Тунисе, Ираке, Судане; 
на французском языке -  в Того, Гвинее, Мали, Сенегале, Лаосе, Камбодже; 
на испанском языке -  на Кубе, в Эквадоре, Чили, Венесуэле, Мексике, Колум
бии, Боливии, Коста-Рике, Уругвае и других странах Латинской Америки. Рас
пространение пособий и брошюр целесообразно поручить Государственному 
комитету по культурным связям с зарубежными странами, агентству печати 
«Новости», Союзу советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежны
ми странами, Советскому комитету солидарности стран Азии и Африки, а также 
посольствам и миссиям СССР в странах Азии, Африки и Латинской Америки.

Расходы агентства печати «Новости» по изданию и распространению брошюр 
ориентировочно составят 70 тыс. инвалютных рублей. Расходы Госполитиздата 
по подготовке рукописей учебных пособий и расходы Издательства литературы 
на иностранных языках и Издательства восточной литературы по изданию бро
шюр могут быть покрыты за счет общей сметы соответствующих издательств. 
Для издания пособий и брошюр потребуется около 140 тонн бумаги.

<...>
Б. Пономарёв

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 82. Л. 153-154. Копия. Машинопись.

№ 13. Н. Воробей -  М .М . Карлинскому и Н.Н. Пытелю. 
О недостатках в организации демонстрации экспонатов  

на международных выставках. 14 февраля 1962 г.

В 1962 г. на международных выставках и ярмарках предполагается демон
страция экспонатов завода «Искра».

Общая практика предыдущих лет выявила ряд недостатков в этой работе со 
стороны предприятий, вт. ч.:

1. Опоздания в отгрузке экспонатов <...>
2. Низкое качество внешней отделки экспонатов, непрочная окраска <...>
3. Неудовлетворительное качество и конструкция тары <...>
4. Запрещение продажи большинства натуральных экспонатов со стенда, 

в ряде случаев недостаточно обоснованное, что значительно снижает коммер
ческую эффективность выставок и ярмарок.

5. Недостаточное обеспечение демонстрационных экспонатов рекламными 
материалами на иностранном языке <...>

6. Позднее прибытие стендов на выставки и ярмарки.
Выше перечисленные недостатки имеют место и на заводе «Искра».
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Экспонаты, подлежащие отгрузке в марте месяце 1962 г., до настоящего 
времени не обеспечены комплектующим оборудованием, а экспонаты в тропи
ческом исполнении, кроме того, не обеспечены также и кадмированными дета
лями, в результате чего выполнение ряда заказ-нарядов поставлено под угрозу 
срыва. Прошу начальника управления электротехнической промышленности 
т. И.И. Пытель потребовать от т. Карпинского повышения ответственности за 
своевременное изготовление и отгрузку экспонатов на международные вы
ставки и ярмарки по нижеследующим заказ-нарядам:

<...>
Советская торгово-промышленная выставка в г. Аккре (Гана).
Исполнение тропическое.
Срок отгрузки -  до 10 марта 1962 г.

Изделие Количество № заказ-наряда
Сварочный однопостовой 
трансформатор СТЭ-24 1 шт. 51/252728

<...>
Международная ярмарка в г. Лагосе (Нигерия). 
Исполнение тропическое.
Срок отгрузки -  до 1 июня 1962 г.

Изделие Количество № заказ-наряда
Машина сварочная стыковая МС 0,75 1 шт. 51/252737
Машина точечная с пневматическим 

приводом МТПР-25-13т 1 шт. 51/252733

Машина сварочная контактная 
МТПР-50 1 шт. 51/252738

ГАСО. Ф. Р-1966. Оп. 1. Д. 1081. Л. 25-26. Копия. Машинопись.

№ 14. Постановление Секретариата ЦК КПСС 
«Об издании популярных учебных пособий и брош юр для стран  

Азии, Африки и Латинской Америки». 6 марта 1962 г.

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

№ СТ-16/15-с
1. В целях усиления пропаганды идей Программы КПСС и решений XXII съез

да партии в странах Азии, Африки и Латинской Америки, а также оказания помо
щи коммунистическим партиям этих стран в распространении идей марксизма- 
ленинизма и правдивой информации о внешней и внутренней политике СССР 
принять предложение Международного отдела ЦК КПСС об издании популяр
ных учебных пособий и иллюстрированных брошюр на английском, француз
ском, испанском и арабском языках общим тиражом в 1,5-2 млн экземпляров 
для распространения в странах Азии, Африки и Латинской Америки.
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Учебные пособия, издаваемые для стран Азии, Африки и Латинской Америки, 
призваны в самой простой, популярной форме раскрыть основы марксистско- 
ленинской теории. Брошюры должны на конкретных фактах, живо и убедительно 
показать успехи СССР в экономической, политической и культурной жизни, бес
корыстную помощь СССР народам Азии, Африки и Латинской Америки в их на
ционально-освободительной борьбе. При этом в учебных пособиях и брошюрах 
особое внимание уделить разъяснению тех положений Программы КПСС, кото
рые непосредственно затрагивают жизненные интересы народов этих стран.

2. Одобрить тематику учебных пособий и брошюр, согласно приложению.
3. Поручить авторским коллективам учебников «История КПСС», «Основы 

марксизма-ленинизма», «Основы политических знаний» и Госполитиздату под
готовить к изданию рукописи учебных пособий «Чему учит опыт КПСС», по диа
лектическому и историческому материализму, политической экономии, осно
вам политических знаний.

Подготовку рукописей брошюр и иллюстраций к ним возложить на агентство 
печати «Новости», Издательство литературы на иностранных языках и Изда
тельство восточной литературы.

Издание популярных брошюр возложить на агентство печати «Новости», Из
дательство литературы на иностранных языках и Издательство восточной лите
ратуры, издание учебных пособий -  на Издательство литературы на иностран
ных языках.

Разрешить агентству печати «Новости» в необходимых случаях вступать 
в контакты с зарубежными прогрессивными книгоиздательскими и книготорго
выми фирмами в целях издания учебных пособий и брошюр, указанных в дан
ном постановлении.

4. Распространение брошюр в странах Азии, Африки и Латинской Америки 
возложить на агентство печати «Новости», МИД СССР, Государственный коми
тет по культурным связям с зарубежными странами, Союз Советских обществ 
дружбы и культурной связи с зарубежными странами.

5. Разрешить агентству печати «Новости», Госполитиздату, Издательству 
литературы на иностранных языках и Издательству восточной литературы про
извести расходы, связанные с подготовкой и изданием популярных брошюр 
и учебных пособий, за счет финансовых смет на 1962 год.

СЕКРЕТАРЬ ЦК [подпись неразборчива]

Приложение к п. 15с, п. N9 16
ТЕМАТИКА

учебных пособий и брошюр для стран Азии, Африки и Латинской Америки,
издаваемых на английском, французском, испанском и арабском языках

Учебные пособия (готовит Госполитиздат)
1. Чему учит опыт КПСС На основе учебника «История КПСС»

2. Краткий курс политической 
экономии

На основе популярного курса политической 
экономии и экономического раздела учебника 
«Основы марксизма-ленинизма»

3. Краткий курс диалектического 
и исторического материализма

На основе философского раздела учебника 
«Основы марксизма-ленинизма»

4. Основы политических знаний На основе пособия «Основы политических знаний»
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Брошюры (объем 1 п. л.)
а) Готовит Издательство литературы на иностранных языках
1. Что такое социализм и коммунизм
2. Все во имя человека, все для блага человека
3. Коммунизм и свободы личности
4. КПСС о войне и мире
5. Всеобщее разоружение -  путь к прочному миру
6. Как организованы советские профсоюзы
7. О свободе в «свободном мире»
8. О Коммунистической партии Советского Союза
9. О Ленине (сборник воспоминаний) 2 -3  печатных листа

б) готовит агентство печати «Новости»
1. Советский народ строит коммунизм
2. Коммунизм -  это мир и дружба между народами
3. СССР в цифрах и фактах
4. Как СССР стал великой индустриальной державой
5. Как живут крестьяне в Советском Союзе
6. Как советские граждане осуществляют свои демократические права
7. Как Советский Союз сделал образование и культуру достоянием всех 

граждан
8. От отсталости к прогрессу, минуя капитализм (об опыте советских респу

блик Средней Азии)
9. Советские люди -  пионеры покорения космоса
10. СССР через 20 лет
11. Советский Союз -  верный друг народов, борющихся за национальную 

независимость
12. Советский Союз -  друг африканских народов
13. Стройки дружбы (что и где строится с помощью СССР в странах Азии 

и Африки)
14. Колониализм меняет свое лицо, но не цели
15. Империализм США -  оплот современного колониализма

в) готовит Издательство восточной литературы
1. Расовая дискриминация в США
2. Ленин -  великий друг народов Востока
3. Капитализм -  путь народных страданий
4. Социализм -  путь к свободе и счастью
5. О государстве национальной демократии
6. Цели коммунистов отвечают высшим интересам нации.

Машинописная помета (л. 147): «Послано: тт. Куусинену, Ильичёву, Понома
рёву, Поспелову, Громыко, Жукову, Поповой, Гафурову, Буркову, Сиволобову, 
Замчевскому, Дрейеру, Романову П.»

Пометы от руки (л. 147):
«15.111.62 -  т. Голикову 
12.IX.63- t. Ильичеву
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1 5 .X I.6 6 -t. Шевлягину
6.VIII.68 -  т. Степакову»

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 82. Л. 146-149. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«Коммунистическая партия Советского Союза. ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ». 
Подпись -  автограф.

№ 1 5 .  Е.А. Фурцева -  ЦК КПСС. Из записки о работе 
по международному культурному обмену в 1961 г.

12 марта 1962 г.

Секретно

Министерство культуры СССР докладывает материалы о работе по между
народному культурному обмену в 1961 году, которые содержат предложения 
Министерства в связи с постановлением ЦК КПСС от 3 января 1962 года по во
просу об устранении недостатков в культурных связях с капиталистическими 
странами.

Министр культуры СССР [подпись] Е. Фурцева
<...>
Всего в страны Азии и Африки выезжало 875 чел., в том числе в страны 

Африки -  154 чел.
В наиболее благоприятной обстановке протекали культурные связи с Афга

нистаном, Индонезией и ОАР. Несколько оживились связи с Турцией. Заложены 
хорошие основы для работы в странах Африки.

Плохо обстояло дело со связями с Ираком, Цейлоном, Таиландом, Камбод
жей, Лаосом. Пока нет связей с Филиппинами, Мальгашской Республикой, Ли
берией и Камеруном.

Следует сказать, что осуществление культурных связей со слаборазвиты
ми странами Азии и Африки связано с большими трудностями. Весьма малы 
возможности, чтобы организовать выступления артистов, экспонирование вы
ставок, демонстрацию кинофильмов. Бедность молодых стран, недавно полу
чивших независимость, не позволяет им нести сколь-нибудь существенные 
расходы на международные мероприятия.

Но имеются и трудности, вызванные политическими соображениями. <...>
По просьбе ганцев Министерство культуры СССР организовало гастроли 

в Советском Союзе ганского художественного коллектива сверх утвержденно
го плана. Ганские же организации отказались принять предусмотренную пла
ном группу советских артистов эстрады и цирка, мотивируя это финансовыми 
трудностями.

В последнее время ухудшились возможности работы с Гвинеей. В конце года 
гвинейцы отказались принять на гастроли группу советских артистов, провести 
неделю советских фильмов. Сами же по существу вынудили нас держать не
сколько месяцев свой ансамбль в СССР, требовали от нас огромных гонораров, 
предъявляли многочисленные претензии, вплоть до угроз, что ансамбль не бу
дет выступать.
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Вместе с тем надо сказать, что Министерство культуры СССР еще слабо зна
ет обстановку и условия работы в странах Азии, особенно Африки.

<...>

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 48. Л. 147, 157-158. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 16. В.А. Саюшев -  ЦК КПСС. О переговорах с молодежными  
организациями Ганы, Гвинеи и Мали о направлении в эти страны  

групп советских молодых специалистов. 26 июня 1962 г.

Решением ЦК КПСС №С-1/5сотЗ.Х1.1961 г.1 ЦК ВЛКСМ и Комитету молодеж
ных организаций СССР было разрешено вступить в переговоры с молодежными 
организациями Ганы, Гвинеи и Мали о направлении в эти страны в соответствии 
с имеющимися запросами групп молодых специалистов (по 7 -10  человек) сро
ком на один год для оказания помощи местным молодежным организациям в их 
работе по развитию экономики и культуры этих стран.

В ходе переговоров руководители этих организаций выразили пожелание, 
чтобы в состав групп вошли следующие молодые специалисты:

В Мали -  три врача-терапевта, спортивный врач, акушерка, ветеринарный 
врач, три зоотехника, киномеханик, инженер по дорожному строительству, ин
женер-механизатор по сельскохозяйственным машинам, инженер-механиза
тор, руководитель группы, переводчик, всего -  15 чел.;

В Гвинею -  врач-терапевт, библиотекарь, два художника, пионерский работ
ник, два тренера (по волейболу и баскетболу), специалист по звукозаписи, ре
жиссер, музыкант-методист по щипковым инструментам, руководитель груп
пы, переводчик -  всего12 чел.;

В Гану -  8-10  преподавателей технических, сельскохозяйственных, музы
кальных, драматических и физкультурных кружков в Домах молодежи, руково
дитель группы, переводчик, всего -  10 чел.

Руководители молодежных организаций Ганы, Гвинеи и Мали заявили, что 
указанные специалисты могли бы оказать помощь в проведении профилакти
ческих и санитарно-гигиенических мероприятий среди населения, ликвидации 
неграмотности, организации воспитательной, культурно-массовой и спортив
ной работы среди молодежи.

В переговорах было уточнено, что молодежные организации Ганы, Гвинеи 
и Мали смогли бы взять на себя лишь оплату транспортных расходов по пере
движению специалистов внутри страны и квартирные расходы.

ЦК ВЛКСМ и Комитет молодежных организаций СССР считает возможным 
поддержать просьбу молодежных организаций Ганы, Гвинеи и Мали и просят 
разрешить направить в эти страны в 1962 году группы молодых советских спе
циалистов в указанном составе сроком на один год. Комплектовать эти груп
пы считали бы необходимым из числа активистов комсомольских организаций, 
имеющих опыт культурно-массовой и спортивной работы среди молодежи и об
ладающих знаниями иностранных языков. В целях повышения политической 
и языковой подготовки отъезжающих специалистов было бы целесообразно
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организовать для них при Комитете молодежных организаций СССР полутора
месячные подготовительные курсы.

Просим дать указание Министерству финансов СССР о выделении Комите
ту молодежных организаций СССР необходимых средств в инвалюте на содер
жание в Гане, Гвинее и Мали молодых советских специалистов и о сохранении 
за ними заработной платы по месту основной работы (учебы) на период их под
готовки и пребывания в этих странах.

Секретарь ЦК ВЛКСМ [подпись] (В. Саюшев)
Машинописная помета (л. 76): «СПРАВКА к вх.Годящему] 25100
ЦК ВЛКСМ (т. Саюшев) и Комитет молодежных организаций СССР (т. Тито

ва) снимают с рассмотрения свои предложения, поскольку удовлетворение 
указанных просьб малийских, ганских и гвинейских молодежных организаций, 
как показали подсчеты, связаны с большими затратами с советской стороны 
(200.000 ам. долларов и свыше 80.000 сов. рублей).

ЦК ВЛКСМ совместно с Комитетом молодежных организаций СССР подго
товят и внесут на рассмотрение ЦК КПСС новые предложения с учетом мини
мальных затрат по направлению молодых советских специалистов в Гану, Гви
нею и Мали.

Референт Международного отдела ЦК КПСС [подпись] Е. Качугин
17 августа 1962 года».

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 4. Л. 74-76. Подлинник, машинопись. Подписи -  
автографы.

1 См. документ № 6.

№ 17. Б.Н. Пономарев -  ЦК КПСС. Докладная записка  
об исполнении «Международного проф союзного фонда помощи  

левым рабочим организациям» 1962 года. 3 ноября 1962 г.

Справка
О расходовании средств Фонда 1962 года

Сов. секретно 

Приложение

В 1962 году «Международный профсоюзный фонд помощи левым рабочим 
организациям при Румынском Совете профсоюзов» оказал финансовую по
мощь следующим партиям и организациям:

1. Итальянской компартии в размере 5.200.000 долларов

2. Французской компартии - 1.500.000 ■■

3. Компартии Финляндии - 600.000 и

4. Компартии Австрии - 400.000 ■<

5. Компартии США - 400.000 -
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6. Демократической партии 
Иракского Курдистана

в размере 310.834 долларов

7. Бразильской компартии - 250.000

8. Компартии Венесуэлы - 250.000

9. Компартии Греции - 250.000

10. Алжирской компартии - 220.000

11. Итальянской соцпартии - 190.000

12. Иракской компартии - 168.667

13. Компартии Австралии - 160.000

1 4 .Компартии Чили - 150.000

15. Компартии Японии - 150.000

16. Южно-Африканской компартии - 112.445

17. Компартии Индии - 111.000

18. Национальному союзу Кении' - 100.000

19. Африканскому национальному 
союзу Танганьи киг - 70.000

20. Компартии Швеции - 70.000

21. Левым социалистам Италии - 70.000

22. Компартии Канады - 68.000

23. Компартии Бельгии - 60.000

24. Компартии Израиля - 60.000

25. Португальской компартии - 60.000

26. Швейцарской партии труда - 60.000

27. АКЕЛ - 56.222

28. Союзу народов Камеруна - 56.222

29. Гватемальской партии труда - 50.000

30. Компартии Колумбии - 50.000

31. Компартии Люксембурга - 50.000

32. Национальному Союзу народ
ных сил Марокко - 50.000

33. Компартии Норвегии - 45.000

34. Партии «Группа действия» 
(Нигерия) - 42.000

35. Ливанской компартии - 40.000

36. Компартии Сирии - 40.000

37. Народной прогрессивной пар
тии Британской Гвианы - 38.000

38. Африканской партии неза
висимости португальской Гвинеи 
и островов Зеленого Мыса

- 35.000

39. Партии народный авангард 
Коста-Рики - 30.000

40. Парагвайской компартии - 30.000

88



41. Сомалийскому 
Д ем ократическом у] Союзу

в размере 30.000 долларов

42. Народному движению 
за освобождение Анголы - 25.000

43. Марокканской компартии - 25.000

44. Сальвадорской компартии - 25.000 и

45. Компартии Эквадора - 23.000 и

46. Гваделупской компартии - 20.000 и

47. Партии «Саваб»3 (Нигер) - 20.000 и

48. Всенародному конгрессу 
Сьерра-Леоне - 19.600 и

49. Компартии Гондураса - 18.000 и

50. Народной партии Панамы - 15.000 и

51. Африканской партии 
независимости (Сенегал) - 15.000 и

52. Компартии Уругвая - 15.000 и

53. Партии народное движение 
Гаити - 11.000 и

54. Никарагуанской соцпартии - 11.000 и

55. Перуанской компартии - 10.000 и

56. Пуэрториканской компартии - 10.000 и

57. Объединенной 
национальной независимой 
партии Северной Родезии

- 10.000 и

58. М артиникской компартии - 8000 и

59. Компартии Сан-М арино - 8000 и

60. Газете «Бинтанг Тимур» 
(Индонезия) - 6000 и

61. Компартии Непала - 6000 и

62. Ирландской рабочей партии - 4000 и

63. Реюньонской компартии - 4000 и

64. Компартии Боливии - 3000 и

65. Мексиканской компартии - 2000 и

66. Демократической партии 
Мозамбика - 1680 и

Итого расход Фонда 11.998.670 долларов 

РГАНИ. Ф. 89. Оп. 38. Д. 5. Л. 4-7. Подлинник. Рукопись.

Правильно: Союзу африканцев Кении.
Правильно: Национальному союзу африканцев Танганьики. 
Правильно «Саваба».
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№ 18. М. Т ур сун -за д е - ЦК КПСС. Отчет делегации СКССАА 
о работе III Конференции солидарности народов Азии 

и Африки. 13 марта 1963 г.

ЦК КПСС

Направляем отчет делегации Советского комитета солидарности о работе 
III Конференции солидарности народов Азии и Африки.

Приложение: Отчет на 17 листах.
Председатель Советского комитета солидарности стран Азии и Африки 

[подпись] (М. Турсун-заде)

Секретно

С 4 по 10 февраля с. г. в г. Моши (Республика Танганьика) проходила III Конфе
ренция солидарности народов Азии и Африки. В работе Конференции приняли 
участие представители общественных организаций и политических партий бо
лее 60 стран Азии и Африки. В качестве гостей на Конференции присутствовали 
представители комитетов солидарности со странами Азии и Африки в Чехосло
вакии, ГДР, Польше, Югославии, а также делегации Всемирного Совета Мира 
и Всемирной Демократической Федерации Женщин. Председателем Конфе
ренции был избран генеральный секретарь ТАНУ Оскар Камбона. На открытии 
конференции с большой вступительной речью выступил президент Танганьики 
Джулиус Ньерере.

Джулиус Ньерере в своей речи подчеркнул значение движения солидарно
сти народов Азии и Африки и призвал участников конференции еще больше 
сплотить свои ряды в борьбе против колониализма и неоколониализма. Боль
шое место в своей речи Ньерере уделил вопросу о социализме, а также критике 
социалистических стран, которые, как он считает «также стремятся к обогаще
нию, как и капитализм». По мнению Ньерере, мир отныне делится на богатые 
капиталистические и богатые социалистические страны, с одной стороны, 
и бедные капиталистические и бедные социалистические страны -  с другой. Он 
прямо заявил, что «сами социалистические страны... сейчас совершают те же 
преступления, которые прежде совершали капиталистические страны. В меж
дународном плане сейчас они начали использовать свое богатство для капита
листических целей, т. е. для достижения власти и влияния».

Выступление Ньерере в известной степени отражало беспокойство многих 
африканских делегаций, открыто высказывавших опасения по поводу предсто
ящего обсуждения китайско-индийского пограничного конфликта, а также раз
ногласий между КНР и СССР.

Следует отметить, что исключительно сложная политическая обстановка, 
в которой проходила подготовка, а впоследствии и сама работа конференции, 
давала серьезные основания для подобного беспокойства. Этому в значитель
ной мере способствовала чрезмерно активная деятельность представителей 
КНР, направленная на подрыв позиций советской делегации.

В период подготовки конференции в страны Африки выезжали китайские 
эмиссары, которые имели официальное задание разъяснять позицию КНР в ин
до-китайском конфликте, но на деле вели пропаганду, направленную против
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внешней политики Советского Союза, борьбы за всеобщее разоружение и мир
ное сосуществование. В страны Восточной Африки в конце 1962 г. выезжала 
делегация деятелей культуры КНР, которая, в частности, заключила соглашение 
о культурном сотрудничестве между КН Р и Танганьикой. Незадолго до открытия 
конференции китайцы закупили у Танганьики партию хлопка в 6 тыс. кип по до
вольно высокой цене и постарались использовать этот факт, усиленно разъ
ясняя широкому кругу местных деятелей, что КНР хотя и бедна и имеет свой 
хлопок, но идет на жертвы, чтобы помочь друзьям. В целом китайцы разверну
ли широкую планомерную работу по проникновению в страны Африки. Они, не 
останавливаясь перед большими затратами, посылали в Африку работников, 
знающих страны и людей, для установления и закрепления личных контактов 
с местными руководящими кадрами.

Китайская делегация во главе с Лю Нин-и прибыла в Танганьику 25 января, за 
10 дней до открытия Конференции. Несколько человек приехали еще раньше. 
Всего в Моши скопилось более 35 китайских пропагандистов, которые ввели 
усиленную и систематическую обработку делегатов, перехватывая их по при
езде, проводя с ними индивидуальные, длительные, затягивающиеся подчас до 
глубокой ночи беседы. Как удалось установить из отдельных, просочившихся 
в печать сообщений, а главным образом из рассказов дружески настроенных 
к нам африканских делегатов, содержание этих бесед было в значительной сте
пени антисоветским.

Коротко наветы китайцев на СССР сводились к следующему: СССР -  одна 
из великих держав, занятая мировыми проблемами и своими отношениями 
с другими великими державами, ему по существу безразличны развитие и ис
ход национально-освободительной борьбы. Интересы борющихся народов он 
может легко принести в жертву, предать борцов за свободу, как это было сдела
но на Кубе. Эти инсинуации принимали иногда откровенно расистский характер, 
когда делались такие примерно заявления: русские -  белые и всегда встанут 
на сторону своих белых друзей, но китайцы -  не белые, они являются братьями 
африканцев по крови и всегда могут понять их проблемы. Китайцы утверждали, 
что советские представители стремятся доминировать на конференции, поэто
му они хотят пригласить как можно больше наблюдателей из социалистических 
стран Европы, которые будут проводить антикитайскую работу. По сообщению 
Марио де Андраде (Ангола) и Никанора (Камерун), представители КНР в на
стоящее время пытаются убедить африканцев в том, что СССР якобы проводит 
в Африке политику некоего «советского неоколониализма».

Такая работа китайских делегатов породила у многих участников конфе
ренции тревогу и опасения, что на первый план выдвинутся советско-китай
ские разногласия и конференция окажется расколотой. В частности, в первом 
варианте речи главы кенийской делегации Огинги Одинги много места уделя
лось опасностям для национально-освободительного движения, вытекающим 
из разногласий, существующих между СССР и КНР. Приехавший из Москвы 
суданский коммунист Мустафа, который провел много бесед с африканцами, 
подчеркивал размах антисоветской работы китайцев и настаивал на проведе
нии советской делегацией энергичных контрмер.

Заблаговременный приезд советской делегации в Танганьику дал возмож
ность провести широкую разъяснительную работу среди многих, в первую
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очередь африканских, делегатов. Разъяснение целей советской делегации -  
бороться за сохранение и дальнейшее укрепление единства народов в борьбе 
за национальную независимость, против империализма и колониализма, стре
миться не допустить вынесения на конференцию каких-либо идеологических 
разногласий, добиться решений, предусматривающих конкретную помощь бо
рющимся народам зависимых стран, использовать все формы борьбы против 
империализма, в том числе и такие, как борьба за всеобщий мир, всеобщее 
и полное разоружение, мирное сосуществование между государствами с раз
личным социальным строем, -  вызвало заметное облегчение у африканских 
представителей, снизило напряженность обстановки, помогло создать более 
или менее нормальную рабочую атмосферу на конференции.

При проведении встреч с делегатами мы учитывали, что навязчивость и по
учительный тон китайцев, их настойчивые антисоветские нашептывания вызы
вали у большинства делегатов не только тревогу, но и возмущение. Поэтому из
ложение позиций советской делегации в позитивном плане, без выпадов про
тив китайцев встречало благожелательное отношение со стороны африканцев.

Накануне открытия конференции, вечером 3 февраля, по нашей инициативе 
состоялась встреча с китайской делегацией. В начале беседы была достигнута 
договоренность общими усилиями добиваться единства конференции, едино
душного принятия ею решений, консультироваться по спорным и сложным во
просам, которые могли бы возникнуть входе конференции.

Лю Нин-и отметил намерение делегации КНР не поднимать на конференции 
партийные споры, избегать обсуждения индо-китайского конфликта и подчер
кнул, что предложения совещания в Коломбо представляют собой предвари
тельную основу для переговоров между правительствами КНР и Индии.

Однако характер беседы резко изменился, когда в порядке консультации 
нами был поставлен вопрос о причинах возражений китайского представителя 
в ПС против приглашения наблюдателей от комитета солидарности социали
стических стран Европы. Единственным «аргументом», приведенным Лю Нин-и 
в защиту своей позиции, был тот, что «если сегодня мы пригласим Восточную 
Европу, то завтра вынуждены будем пригласить Западную Европу, а затем 
и США». Попытки изложить наши соображения о том, что речь идет о наших 
подлинных друзьях, коммунистах из социалистических стран, которые оказы
вают бескорыстную помощь борьбе африканских народов, тем более что они 
приглашались на предыдущие конференции Солидарности, вызвали взрыв со
вершенно не связанных с обсуждаемым вопросом, грубых и злобных нападок 
на СССР, на социалистические страны, на КПСС. Он заявил, что «советские 
друзья не пользуются нашим доверием», «вы хотите навязать странам Азии 
и Африки одну сторону -  СССР», «вы сеете раскол, саботируете борьбу против 
империалистов, вы боитесь США...», «нам не нужна помощь стран, которые вы
ступают против борьбы за национальную независимость», «мы сожалеем, что 
вы сюда приехали», и т. п.

Советская делегация дала решительный отпор клеветническим нападкам 
Лю Нин-и и выразила уверенность, что его заявление носит личный характер 
и что он не имеет полномочий от КПК для этих вздорных обвинений.

Хотя внешне договоренность с китайской делегацией о консультациях и со
трудничестве осталась в силе, практически контакты с ними больше не уста
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навливались. Они держались враждебно даже внешне, не аплодировали 
во время нашего выступления, избегали даже случайных встреч и разговоров, 
не здоровались.

Речь Лю Нин-и, демагогичная по форме, во многих своих аспектах была на
правлена против внешней политики СССР, хотя прямо СССР ни разу не упоми
нался. Излагая свои положения о борьбе против империализма, он часто ма
нипулировал словами «великие державы», «одна или две великие державы», 
противопоставляя их всем другим народам. Этим самым делались прозрачные 
намеки на то, что якобы СССР вместе с империалистическими державами или 
один пытается «решать все мировые проблемы» и «играет судьбами человече
ства». Лю Нин-и ни словом не обмолвился о роли социалистических стран в на
ционально-освободительной борьбе.

Среди делегатов, прибывших на конференцию, были случайные люди, ко
торые, хотя и имели формальные полномочия от своих национальных органи
заций, не выражали в полной мере их позиции. Некоторые из них занимали 
на конференции явно прокитайские позиции. К их числу следует отнести де
легатов Камеруна -  Марту Мумье, Осенде и Нджока, которые при поддержке 
китайцев взяли на себя руководство делегации Союза населения Камеруна; 
делегатку Сьерра-Леоне Нэнси Грант; делегата Гвинеи Камара Мамади (ныне 
посол Гвинеи в КНР); часть делегации Японии и Индонезии, делегацию Кореи, 
делегата Пакистана и др.

Если в речи Лю Нин-и и не было прямых выпадов против Советского Союза, 
то они были в выступлениях делегатов Цейлона и Сьерра-Леоне, составленных 
под непосредственным контролем китайцев. Так, глава делегации Цейлона Тед- 
жа Гуневардена прямо заявила, что «Советский Союз также как и США стремит
ся иметь свои военные базы за рубежом». Затем она подвергла критике идеи 
о всеобщем разоружении, обвинив фактически Советский Союз в том, что он 
якобы призывает к разоружению народы, борющиеся за свою независимость 
(это часть выступления Гуневардены в письменном тексте опущена). Предста
вительница Сьерра-Леоне Нэнси Грант пошла еще дальше, заявив на Полити
ческом комитете, что помимо западного империализма, существует еще некий 
«восточный» империализм.

Представители стран Восточной, Южной, Центральной Африки, стремясь 
обеспечить на Конференции возможно большее внимание к проблемам борю
щихся народов этого региона и единой позиции африканцев по общим вопро
сам, создали Комитет африканских организаций, входящих в ПАФМЕКСА. Этот 
комитет систематически собирался во время работы конференции, обсуждал 
все важнейшие вопросы и стремился заручиться поддержкой своих позиций со 
стороны представителей других африканских стран. Он в неофициальном по
рядке приобрел серьезный вес на конференции, подготовил ряд резолюций 
по проблемам африканских стран, поддержал предложение делегации СССР 
о допуске в зал заседаний наблюдателей из социалистических стран Европы. 
Комитет работал под непосредственным руководством представителей ТАНУ 
Камбоны и Клеру, при активном участии Огинги Одинги (Кения) и представи
телей ЮАР. Советская делегация поддерживала тесный контакт с представи
телями этого комитета. Позиции советской делегации почти по всем вопро
сам поддерживали делегации Индии, Ирана, Ирака, Туниса, Мали, Танганьики,

93



Южной Африки, Басутоленда, Кении, Кипра, Мальты и др. По отдельным спор
ным вопросам нас поддерживали делегаты Алжира, Южного Вьетнама, Южной 
Родезии, Сев.[ерной] Родезии, Сомалийской Республики и некоторых других 
стран. Что же касается делегации ОАР, а также представителей Сирии, Йемена, 
Кувейта, Палестины, Омана, Адена и Юга Аравийского полуострова, которые 
постоянно проживают в Каире, то здесь следует отметить, что их деятельность 
на конференции была направлена в основном на пропаганду идей арабского 
национализма. Наша делегация неоднократно встречалась с перечисленными 
выше арабскими представителями, надеясь получить их поддержку при обсуж
дении таких вопросов, как вопрос о мире, мирном сосуществовании и всеоб
щем разоружении. К сожалению, эти надежды не оправдались, и в самые ре
шительные моменты делегаты ОАР и их арабские друзья занимали пассивную 
позицию, уклоняясь от дискуссии, а иногда -  как например при обсуждении во
проса о приглашении наблюдателей, -  прямо нарушали данное обещание, чем 
фактически помогали китайцам.

Наибольшей остроты борьба между различными точками зрения, представ
ленными на конференции, достигла во время подготовки решений и других до
кументов конференции.

Работа по подготовке решений конференции проводилась в пяти комитетах 
(по каждому из 5 пунктов повестки дня) и в комитете 10-ти по подготовке про
екта Общей декларации. При выработке этого последнего документа, который 
считается основным документом конференции, линия китайских товарищей со
стояла в том, чтобы внести в текст как можно больше конкретного материала 
по национально-освободительной борьбе народов и, таким образом, утопить 
в нем слова о всеобщем и полном разоружении. С другой стороны, эти послед
ние положения китайские товарищи стремились облечь в формулировки, вроде 
«мы верим в мир», «поддерживаем принцип мирного сосуществования» и т. п.

В результате острой дискуссии нам, при поддержке делегатов Танганьи
ки и ОАР, удалось не допустить внесения в текст декларации детального из
ложения хода национально-освободительной борьбы за период между двумя 
конференциями солидарности и добиться принятия активных формулировок 
по вопросам борьбы за мир, разоружение и мирное сосуществование между 
государствами с различными социальными системами. Таким образом, была 
достигнута приемлемая при сложившихся условиях формулировка о связи 
между борьбой за национальное освобождение и борьбой за мир в тексте ос
новного документа конференции.

На заседаниях политического комитета были внесены на обсуждение и при
няты 29 специфических резолюций по отдельным проблемам и странам. Две 
резолюции (осуждение режима Ахиджо в Камеруне и осуждение деятельности 
«Корпуса мира») были сняты с обсуждения по просьбе делегации Танганьики, 
поддержанной представителями ряда независимых африканских государств.

<...>
Большинство участников экономического комитета отмечали возрастающее 

значение экономических проблем для стран Азии и Африки, подчеркивали не
возможность развития по капиталистическому пути и необходимость планиро
вания экономического развития (Кения, Уганда, Тунис, Родезия, СССР). Коми
тет осудил деятельность Европейского общего рынка, направленную на подрыв 
экономики стран Азии и Африки.
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При обсуждении проекта резолюции по экономическим вопросам предста
витель КНР категорически возражал против упоминания о роли помощи, ока
зываемой социалистическими странами, в качестве одного из факторов, спо
собствующих независимому экономическому развитию стран Азии и Африки. 
Представитель КНР также потребовал снять всякое упоминание о благотворном 
влиянии, которое может оказать борьба за разоружение и мирное сосущество
вание на развитие стран Азии и Африки. Представитель КНР вскользь высказал
ся за узкорегиональное сотрудничество и в туманных формулировках попытался 
поставить под вопрос целесообразность создания единого комитета по эконо
мическим вопросам в рамках организации Афро-азиатской солидарности.

В выступлении советского делегата была подчеркнута необходимость про
водить различие между империалистической «помощью» и помощью, оказыва
емой социалистическими странами. Мы разъяснили нашу позицию по вопросам 
разоружения и показали на различных примерах, как она могла бы способство
вать разрешению проблем, стоящих перед народами Азии и Африки.

В ходе обсуждения проекта резолюции нетрудно было заметить стремление 
представителей неприсоединившихся стран оставить в стороне проблемы ра
зоружения, мирного сосуществования и других спорных вопросов (перепору
чив их разбор другим комиссиям) и сосредоточить работу комитета на анализе 
конкретных экономических проблем афро-азиатских стран.

Разносторонняя критика проекта резолюции, а также непримиримая пози
ция представителей КНР по вопросам разоружения, мирного сосуществова
ния несколько раз подводили работу комитета к срыву. Однако в результате 
длительных переговоров (и в частности, двусторонних переговоров делегатов 
СССР и КНР) был выработан взаимоприемлемый текст резолюции, который 
был одобрен комитетом. Принятая резолюция подчеркивает значение борьбы 
за разоружение и мир для стран Азии и Африки, значение экономического со
трудничества и обмена между этими странами и рекомендует создать специ
альный комитет экспертов по вопросам планирования и оказания технической 
помощи развивающимся странам.

Члены советской делегации провели беседы с представителями Кении, 
Уганды, Руанды, Танганьики, Северной Родезии, Судана, ОАР, Пакистана, Ира
на, Индии, Туниса, Мальты по проблемам экономического развития этих стран. 
Представители большинства стран высказывали полное понимание невозмож
ности решения стоящих перед странами проблем на путях капитализма и не
обходимость развития страны на основе планирования. Однако при этом пред
ставители ряда стран -  Кении, Уганды, Мальты с горечью отмечали отсутствие 
в их странах специалистов, способных приступить к разработке научно обосно
ванного плана, и высказывали пожелания либо иметь возможность посылать 
своих людей для учебы в СССР, либо получать специалистов из СССР для раз
работки наиболее рациональной экономической политики.

В основу выработанной 3-м комитетом резолюции была положена «Резо
люция по вопросам культуры» второй конференции солидарности стран Азии 
и Африки, затем был сформулирован ряд новых пунктов.

Советская делегация предложила внести в резолюцию «Положение об уси
лении работы по ликвидации неграмотности в странах Азии и Африки», поддер
жать резолюцию ЮНЕСКО по этому вопросу, принятую по совместному предло
жению делегации Республики Мали, Украинской ССР и Монгольской Народной 
Республики.
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Это предложение встретило протест со стороны представителя Китая, при
мерно в такой форме: Китай не является членом ЮНЕСКО, использование 
средств ЮНЕСКО -  этого орудия империализма -  для ликвидации неграмот
ности в афро-азиатских странах означает идти на поклон империализму, одна 
социалистическая страна попыталась договориться с империалистами в Конго, 
а это кончилось убийством национального героя Конго Патриса Лумумбы. Этим 
измышлением китайского делегата была дана соответствующая отповедь.

Наше предложение с поправкой, внесенной делегатом Индонезии, было 
принято в следующей редакции: Конференция «рекомендует народам и пра
вительствам Африки и Азии активизировать движение против неграмотности, 
в котором прежде всего полагаться на собственные ресурсы, а также на со
трудничество с организациями и органами, бескорыстно заинтересованными 
в ликвидации неграмотности».

Комитет по социальным вопросам ставил своей задачей обсудить деятель
ность профсоюзных, женских и молодежных организаций и наметить задачи 
этих объединений, направленные на окончательную ликвидацию колониализма 
и империализма в странах Азии и Африки.

Представитель Панафриканского движения за освобождение Центральной, 
Восточной и Южной Африки внес на обсуждение комитета проект рекоменда
ций о деятельности профсоюзных объединений стран Азии и Африки.

Помимо общих вопросов, поднятых в рекомендациях, они содержали пред
ложение «поддержать идею созыва совещания профсоюзов Азии и Африки 
на основе принципов Бандунга», а также создание института афро-азиатской 
солидарности профсоюзов.

Рекомендации включали в себя обращение к профсоюзным организациям 
социалистических стран оказать поддержку и помощь профсоюзным объедине
ниям слаборазвитых стран. Однако китайские представители в комитете пред
ложили расширить этот пункт и обратиться за помощью не только к странам, но и 
ко всем влиятельным профсоюзным объединениям в странах Азии и Африки.

<...>
При обсуждении оргвопросов на 5-[м] комитете споры разгорелись по во

просу об определении статуса наблюдателей. Выполняя, как нам кажется, ин
струкции китайцев, Бен-Барка пытался ввести в устав изменения, разделяющие 
наблюдателей на две категории -  наблюдателей от т. н. братских организаций 
(например, Тихоокеанский комитет по связям или Постоянный Секретариат 
Всеафриканской конференции народов), приглашаемых с правом на выступле
ние, и наблюдателей из других организаций, без права голоса. Советская деле
гация решительно выступила против подобной дискриминации и предложила 
сохранить существующую в уставе формулировку, которая дает право участия 
в наших конференциях представителям всех антиимпериалистических и анти
колониальных организаций, цели которых совпадают с целями нашей органи
зации. Это предложение советской делегации было поддержано подавляющим 
большинством членов Комитета и принято с рекомендацией Постоянному Се
кретариату самому решить в каждом отдельном случае вопрос о праве высту
пления для обозревателей.

После непродолжительной дискуссии было принято решение одобрить уве
личение состава Постоянного Секретариата с 12 до 14 членов при условии,
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если это позволит финансовое положение Секретариата. Одновременно было 
решено рекомендовать исполкому при выборах нового состава ПС учесть по
желания представителей Южного Вьетнама, а также борющихся организаций 
Восточной, Центральной и Южной Африки. Эти рекомендации были учтены впо
следствии Исполкомом, и новый состав ПС был избран в следующем составе.

1. Индия
2. Индонезия
3. Япония
4. Ирак
5. СССР
6. КНР
7. Южный Вьетнам
8. ОАР
9. Алжир
10. Гвинея
11. ЮАР
12. Кения
13. Ангола
14. Танганьика

Решения о назначении первого заместителя Председателя Фонда солидар
ности секретарем по координации деятельности Фонда солидарности и По
стоянного Секретариата, а также о включении языка суахили в группу рабочих 
языков Конференции были приняты без дискуссии.

Помета от руки (л. 34): «Материал информационный. Справка. Предложения, 
высказанные в отчете, оперативно решаются Комитетом солидарности стран 
Азии и Африки. Что касается вопросов проведения II Конференции солидар
ности народов СССР, а также направление советских представителей для вре
менной работы в Постоянном секретариате в Каире, то Комитет солидарности 
войдет в ЦК КПСС дополнительно. С т. Хархординым вопрос согласован. 
В архив.

Зав. сектором [подпись] (Г. Шумейко)
Референт Международного отдела ЦК КПСС [подпись неразборчива]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 531. Л. 34-46. Подлинник. Машинопись. Бланк: «Ко
митет солидарности стран Азии и Африки». Подписи -  автографы.

N2 19. В.Е. Семичастный -  Международный отдел ЦК КПСС.
Справка «О поведении некоторых делегаций и отдельных 

делегатов на Всемирном конгрессе женщин». 9 июля 1963 г.1

ЦК КПСС
(Для Международного отдела ЦК КПСС)

Направляю справку о поведении некоторых делегаций и отдельных делега
тов на Всемирном конгрессе женщин.

Приложение: по тексту на 5-ти листах.
Председатель Комитета госбезопасности [подпись] В. Семичастный
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СПРАВКА
Секретно

В процессе работы Всемирного конгресса женщин получены следующие 
материалы, характеризующие поведение некоторых национальных делегаций 
и отдельных делегатов.

<...>
Гвинейская делегация, возглавляемая генеральным секретарем Всеафри- 

канской федерации женщин Жанной МАРТЭН, имела неоднократные встречи 
с членами китайской делегации и подвергалась со стороны последних активной 
обработке. Однако МАРТЭН проводила самостоятельную линию, заявляя, что 
их задача состоит прежде всего в объединении женских организаций Африки. 
По ее мнению, Всеафриканская федерация женщин не должна вступать ни в ка
кие международные женские организации, а лишь сотрудничать с ними по от
дельным вопросам.

Во время Конгресса делегация Гвинеи принимала активное участие в сове
щаниях делегации стран Африки. МАРТЭН и ТИЛУА в конце работы Конгресса 
осуждали поведение китайцев.

Члены этой делегации систематически консультировались с работниками 
посольства.

Делегация Ганы по прибытии в Москву получила указание посла, чтобы вы
ступления членов делегации были выдержаны в духе миролюбия и добрососед
ских отношений, без «политики и холодной войны» и без нападок, которые могли 
бы затронуть американцев и англичан. Во время работы Конгресса члены деле
гации неизменно поддерживали линию МДФЖ и осуждали действия китайцев.

Глава делегации Маргарэт МАРТЕЙ в беседах с делегатами других стран 
подчеркивала, что их страна твердо придерживается позитивного нейтрали
тета. По вопросам поведения делегации МАРТЕЙ часто советовалась с входя
щими в состав делегации Сесиль МАК-КАРДИ и Полиной КЛАРК, являющиеся 
сотрудницей секретариата по африканским делам при канцелярии президента.

Представительница Мали Ауа КЕЙТА, двоюродная сестра президента, в на
чале работы Конгресса имела неоднократные встречи с членами китайской 
делегации и якобы с целью навестить больную знакомую китаянку посетила 
китайское посольство. С ее слов известно, что от китайцев она получила по
дарок -  ящик с предметами китайского ремесла. Однако во время работы Кон
гресса она придерживалась линии МДФЖ и оказывала значительное влияние 
на других делегатов африканских стран. В официальных разговорах подчерки
вала, что не хочет поддаваться чьему-либо влиянию, так как имеет собственную 
точку зрения.

Осуждая действия китайцев, она заявила: «Поведение китайцев возмути
тельно, с их позицией мы никогда не добьемся взаимопонимания. Они меня все 
время атакуют, стараясь навязать мне свое мнение. Я не могу согласиться с их 
позицией. У меня есть своя африканская точка зрения. Если китайцы будут про
должать себя вести на Конгрессе так, как они сейчас ведут, то они поставят себя 
в положение изоляции от всех делегаций».

По характеру КЕЙТА -  властная, тщеславная. В делегации явно довлела над 
другими членами делегации и все решения принимала единолично. В частных 
беседах заявляла, что она должна возглавить женское движение в Африке.
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В состав делегации Нигера входила Джебо ФАТУ, учительница начальной 
школы, жена министра сельского хозяйства республики. Джебо ФАТУ общи
тельная женщина, принимает активное участие в женском движении республи
ки, являясь председателем Союза нигерских женщин. Свое правительство счи
тает прогрессивным. Отрицательно настроена по отношению к оппозиционной 
нелегальной партии Нигера «Саваба».

В беседах подчеркивала, что она единственная делегатка из своей страны, 
которая была удостоена чести поехать на этот Конгресс.

Политические убеждения Джебо ФАТУ во всем отвечают политике прави
тельства Нигера.

Джебо ФАТУ была очень встревожена приездом на Конгресс двух делегатов 
от партии «Саваба». Когда эти делегаты отвечали на вопросы советских журна
листов, Джебо ФАТУ, вмешавшись в разговор, заявила: «Все это ложь и клевета 
против законного правительства нашей республики. Я не допущу этого. Мы не 
хотим иметь ничего общего с партией “Саваба” ». Затем обратившись к пере
водчику, она обвинила «Москву» во вмешательстве во внутренние дела их стра
ны. При этом она часто повторяла, что приехала сюда для борьбы за мир и по
этому совершенно не намерена заниматься политикой.

Глава делегации из Сьерра-Леоне Нанси ГРАНТ с первого дня пребыва
ния на Конгрессе проявила себя как активная сторонница китайской позиции. 
В кругу ряда африканских представителей и в беседах с советскими людьми 
она открыто высказывала свою точку зрения о том, что президиум Конгресса 
поступил неправильно, не дав выступить 26 июня китайским представителям 
в ответ на заявление, сделанное индийской делегацией. Она считала, что в от
ношении китайской делегации проявляется дискриминация, и угрожала поки
нуть Конгресс до его окончания. Нанси ГРАНТ выехала из СССР 29 июня, не до
ждавшись принятия Конгрессом Обращения и других документов.

Как сообщила член кенийской делегации Вера ПОРИС «Нанси Грант уеха
ла только потому, что считала нецелесообразным тратить на Конгрессе время 
впустую, так как советская сторона специально придала Конгрессу политиче
ский характер, допустила элементы дискриминации по отношению к китайской 
делегации и не предприняла мер к устранению разногласий между китайской 
и индийской делегациями».

У Нанси ГРАНТ сложилось личное впечатление, что социалистические стра
ны, сговорившись между собой, специально нападали на китайскую делега
цию. Этот сговор якобы особенно проявился во время заседания комиссии № 3 
по вопросам национальной независимости.

Вера ПОРИС утверждала, что глава Сьерра-Леонской делегации Нанси 
ГРАНТ намерена после возвращения в Африку официально выступить в печа
ти и подробно рассказать о положении, которое сложилось вокруг китайской 
делегации.

Большую помощь в установлении контактов с африканскими делегациями 
оказывала китайцам занзибарка АЙША АПИ-СУЛТАН, называвшая себя гене
ральным секретарем демократического движения женщин Занзибара (в тече
ние последних пяти месяцев АПИ-СУЛТАН вместе с мужем, бывшим активным 
членом националистической партии Занзибара, проживает в КНР).
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АЛИ-СУЛТАН активно знакомилась с членами делегаций африканских стран, 
навязывала им китайскую точку зрения и организовывала их встречи с китай
цами. Так, она усиленно обрабатывала делегата Коморских островов ЗАХАРИ 
ИБРАХИМ, которая слабо подготовлена в политическом отношении и легко 
поддается чужому влиянию.

По приезде в СССР ИБРАХИМ с большим интересом относилась к знаком
ству с советской действительностью и была намерена активно выступать за 
разоружение и единство женского движения. Однако под влиянием АЛИ- 
СУЛТАН она резко изменила отношение к советским людям, переделала текст 
своего выступления и стала защищать позиции китайских делегатов. Совмест
но с китайцами АЛИ-СУЛТАН обрабатывала делегатов других африканских 
стран, в том числе представителей Анголы, Юго-Западной Африки, Мозамби
ка, Сьерра-Леоне.

Члены делегации Анголы принимали активное участие в работе Конгресса 
и выступали в поддержку МДФЖ. Глава делегации Мария САНТОС -  секретарь 
организации женщин Анголы, прогрессивно настроена, политически наиболее 
зрела по сравнению с другими членами делегации. К Советскому Союзу от
носится лояльно и была намерена установить контакты с соответствующими 
советскими общественными деятелями по вопросу оказания помощи Анголе. 
Подвергалась активной обработке со стороны китайцев. 30 июня была на при
еме в китайском посольстве.

Помета от руки (л. 144): «Справка. Материал информационный, использован 
при подведении итогов Всемирного конгресса женщин. В архив.

Зав. сектором [подпись] (Г. Шумейко)
Референт Международного отдела ЦК КПСС [подпись неразборчива]. 

23/VII-63r.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 530. Л. 144-149. Подлинник. Машинопись. На блан
ке «Комитет государственной безопасности при Совете Министров СССР». 
Подписи -  автографы.

' Проходил в Москве 24-29 июня 1963 г.

N° 20. Б.Н. Пономарев -  ЦК КПСС. Докладная записка  
об исполнении «Международного проф сою зного фонда помощи  

левым рабочим организациям» 1963 года. 28 декабря 1963 г.

Справка
о расходовании средств Фонда 1963 года

Сов, секретно 

Приложение

В 1963 году Международный фонд оказал помощь следующим партиям 
и организациям:
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1. Итальянской компартии в размере 5.000.000 долларов
2. Французской компартии - 1.500.000
3. Компартии Индонезии - 1.000.000
4. Компартии Финляндии - 650.000
5. Компартии Венесуэлы - 600.000
6. Компартии США - 530.000
7. Компартии Австрии - 350.000
8. Алжирской компартии 320.000
9. Африканскому национальному кон
грессу Южной Африки - 300.000

10. Компартии Индии - 300.000
11. Компартии Греции - 275.000
12. Освободительному 
движению иракских курдов, 
возглавляемому М. Барзани

- 268.126

13. Итальянской социалистической 
партии - 265.000

14. Африканскому] национальному] 
союзу Кении' - 250.000

15. Компартии Великобритании - 240.000
16. Демократич[еской] партии 
Курдистана - 240.000

17. Компартии Чили - 200.000
18. Бразильской компартии - 200.000
19. Компартии Японии 150.000
20. Компартии Швеции 
(на 1963-1964 гг.) - 150.000

21. Партии африканской] 
солидарности Конго - 100.000

22. Национальному движению Конго - 100.000
23. Компартии Уругвая - 90.000
24. Соцпартии рабочих и крестьян 
Нигерии - 84.000

25. Компартии Австралии - 80.000
26. Компартии Израиля - 75.000
27. Сомалийскому 
Демократическому] Союзу - 75.000

28. Компартии Канады - 72.000
29. Швейцарской партии труда - 70.000
30. Африканскому] национальному] 
союзу Танганьики - 70.000

31. Компартии Бельгии - 60.000
32. Компартии Люксембурга - 60.000
33. Прогрессивной] партии 
трудового народа Кипра 56.000
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34. Южно-Африканской компартии в размере 56.000 долларов

35. Иракской компартии - 56.000

36. Сирийской компартии - 50.000
37. Португальской компартии - 50.000

38. Компартии Дании 50.000
39. Национальному] союзу 
народных сил Марокко - 50.000

40. Компартии Цейлона - 50.000
41. Компартии Колумбии - 50.000

42. Африканской] партии 
независимости Португальской 
Гвинеи и о-вов Зеленого Мыса

- 50.000

43. Национальному] движению за ос
вобождение АнгольР - 50.000

44. Компартии Норвегии - 45.000

45. Компартии Лесото (Басутоленд) - 42.000
46. Ливанской компартии - 40.000

47. Народн[ому] конгрессу парт[ии] 
Британской Гвианы3 - 40.000

48. Народной партии Панамы - 40.000
49. Компартии Эквадора - 40.000
50. Африканской] парт[ии] 
независимости Сенегала - 40.000

51. Партии народн[ый] авангард 
Коста-Рики - 40.000

52. Реюньонской компартии - 38.000
53. Суданской компартии - 33.600
54. Объединенной] парт[ии] 
независимости] Северн[ой] Родезии - 30.000

55. Компартии Парагвая - 30.000

56. Союзу народов Камеруна - 28.000
57. Партии народного единения Гаити - 26.500

58. Компартии Сальвадора - 25.000
59. Компартии Мексики - 25.000

60. Марокканской компартии - 25.000
61. Единой соцпартии Исландии - 25.000

62. Компартии Боливии - 24.500
63. Компартии Гондураса - 20.000
64. Доминиканск[ой] народно- 
соц[иалистической] партии - 20.000

65. Нац. конгрессу Уганды4 - 20.000

66. Афр[риканскому] союзу народов 
Зимбабве (Ю[жная] Родезия)5 - 19.600
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67. В с е н а р о д н о м у ] Конгрессу 
С ьерра-Л еоне

в размере 15.000 долларов

68. Н ационал ьном у] Союзу Руанды6 - 15.000 и

69. Компартии Восточного Пакистана - 15.000 и

70. Газете «БитангТимур» (Индонезия) - 12.000 и

71. Н икарагуанской соцпартии - 12.000 и

72. О бъединен[ной] рабочей партии 
Бирмы

- 12.000 II

73. Компартии Перу - 10.000 к

74. П остоянном у секретариату 
конф еренций на ционал ьны х] 
организаций португальских колоний

- 10.000 и

75. Народной партии Ирана 10.000 II

76. Компартии Турции - 9500 II

77. М артиникской компартии - 8000 II

78. С ою зу А ф ро-Ш ирази  (З анзибар)7 - 7000 II

79. Генералу Дельгадо (Португалия) - 5000 II

80. И ндийской газете «Свадхината» - 4000 II

81. И рландской рабочей лиге - 4000 II

82. Членам ЦК КПЯ тт. Сига и Камаяма - по 2500 II

83. Компартии Пакистана - 1000 II

РГАНИ. Ф. 89. On. 38. Д. 6. Л. 3-6. Подлинник. Рукопись.

1 Правильно: Национальный союз африканцев Кении.
2 Правильно: Народное движение за освобождение Анголы.
3 Так в документе.
4 Правильно: Народный конгресс Уганды.
5 Правильно: Союз африканского народа Зимбабве.
6 Правильно: Руандинский национальный союз.
7 Правильно: Афро-ширазский союз, или партия «Афро-Ширази».

N2 21. С.П. Павлов -  ЦК КПСС. О молодежном движении  
в Африке. 24 января 1964 г.

Считаем целесообразным проинформировать ЦК КПСС о состоянии моло
дежного движения в странах Африки.

По мере завоевания независимости в странах Африки создаются крупные 
национальные молодежные организации. Основную и самую влиятельную сре
ди них группу составляют Молодежь Суданского Союза Мали1, Пионерская 
организация Ганы, Молодежь демократического объединения Африки Гвинеи, 
Молодежь фронта национального освобождения Алжира, Молодежная лига 
Африканского национального союза Танганьики. Все они активно сотруднича
ют с молодежью Советского Союза и других социалистических стран, а также 
с ВФДМ, не отказываясь в то же время от сотрудничества с молодежными ор
ганизациями Запада.
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В то же время продолжают оставаться влиятельными и союзы, поддержива
ющие внутреннюю и внешнюю политику реакционных, проимпериалистических 
правительств некоторых стран. Это -  Движение молодежи Прогрессивного Со
юза Сенегала, Национальный союз молодежи Дагомеи, союзы молодежи Чада 
и Камеруна и некоторые другие. Эти союзы тесно связаны с проамериканской 
международной организацией -  Всемирной Ассамблеей молодежи (ВАМ). Од
нако и в этих организациях имеются прогрессивно настроенные элементы, кри
тически относящиеся к политике своих правительств, стремящиеся к установ
лению дружеских связей с молодежью социалистических стран.

По инициативе молодежи Чада, Гвинеи и Ганы в апреле 1962 года в Конакри 
состоялась I Панафриканская конференция молодежи, которая завершилась 
созданием Панафриканского движения молодежи (МПЖ), объединившего мо
лодежные организации 25 стран. Центр организации обосновался в Конакри.

Предпринимаются попытки и создания Панафриканского студенческого 
движения. В марте с. г. в Кении должна состояться первая Панафриканская кон
ференция студентов.

Используя то, что африканское молодежное движение проходит стадию 
своего становления и оформления, реакционные круги США, ФРГ Франции, 
Израиля и других капиталистических стран предпринимают значительные уси
лия по распространению своего влияния среди молодежи Африки. Такие про- 
империалистические «международные организации», как Всемирная Ассам
блея молодежи, Международный Союз молодых социалистов, Международная 
гражданская служба, проникая в Африку, активно навязывают там всякого 
рода семинары, учебные поездки и «программы». Только ВАМ в течение 1962- 
1963 годов провела в Африке более 10 семинаров и конференций. Специально 
для кадров африканского молодежного движения ВАМ имеет так называемую 
программу «Африка на распутье», через которую проходят подготовку сот
ни молодежных работников. В последнее время усилили свое проникновение 
в Африку скандинавские социал-демократические молодежные организации.

Весьма значительное место в этом отведено «корпусу мира». В настоящее 
время только по программе американского «корпуса мира» в странах Африки 
работает более 1000 «добровольцев». В декабре 1962 года создан западногер
манский «корпус мира», начал действовать французский -  под названием «Ас
социация добровольцев прогресса».

Капиталистические страны год от года увеличивают приглашение из Африки 
молодежи на учебу в высшие и средние учебные заведения своих стран. В на
стоящее время во Франции обучается около 20 000 молодых африканцев, в Ан
глии -  15 000, США -  4000, ФРГ -  5000, в Израиле -  1500.

В большинстве стран Африки имеются специальные центры Информацион
ной службы США, через которые потоком направляются литература, фильмы, 
организуются специальные радиопрограммы. Острие пропаганды при этом на
правлено на дискредитацию марксистско-ленинских идей и отравление созна
ния африканской молодежи ядом антикоммунизма.

Играет на руку империалистическим силам в Африке и раскольническая ли
ния, которую ведут среди африканской молодежи китайские молодежные ру
ководители. В настоящее время они имеют своих сторонников в Демократиче
ской молодежи Камеруна и Федерации студентов Черной Африки во Франции.
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Существуют группки прокитайски настроенной молодежи в Нигере, Занзибаре, 
Конго (Браззавиль), на Мадагаскаре.

Однако, несмотря на действие явных и скрытых врагов, молодежное дви
жение Африки оказывает все более широкую поддержку деятельности ВФДМ 
и МСС. В VIII Всемирном фестивале молодежи и студентов в Хельсинки, 
в VII Конгрессе МСС, проходившем в 1962 году в Ленинграде, приняли участие 
представители фактически всех значительных молодежных и студенческих ор
ганизаций Африки.

На этих крупнейших молодежных мероприятиях за редким исключени
ем африканские делегации решительно выступили в поддержку единства 
действий молодежи в борьбе за мир, разоружение, против империализма 
и колониализма.

ЦК ВЛКСМ и Комитет молодежных организаций СССР с абсолютным боль
шинством молодежных и студенческих организаций Африки имеют хорошие 
связи и сотрудничество.

В работе XIV съезда ВЛКСМ участвовали представители братских и прогрес
сивных организаций Нигера, Судана, Сенегала, Ганы, Гвинеи, Мали. В 1962- 
1963 гг. нашу страну посетило 34 делегации из 17 стран Африки (Алжир, Ма
рокко, Мали, Гвинея, Сенегал, Гана, Конго, Кения, Судан, Танганьика и др.). Во 
многих случаях эти делегации возглавлялись лидерами организаций. Пред
ставители африканских молодежных объединений приняли участие в между
народных мероприятиях, проводимых в Советском Союзе: учебная поездка 
«Национальное образование и культура в СССР», семинар «Советский Союз 
строит коммунизм», добровольные рабочие лагери, II международные летние 
студенческие курсы и др. За это же время 22 делегации советской молодежи 
выезжали в 9 стран Африки (Алжир, Тунис, Марокко, ОАР, Мали, Гвинея, Гана, 
Танганьика, Камерун).

Советский представитель в Международном союзе студентов в составе де
легации МСС побывал в 1963 году в Сенегале, Гане, Уганде, Кении, Танганьике, 
Судане, ОАР.

ЦК ВЛКСМ и Комитет международных организаций СССР последовательно 
оказывают материальную помощь молодежным организациям Африки. Только 
в прошлом (1963) году было направлено различного пропагандистского, куль
турного и спортивного имущества на сумму около 100.000 руб. Помощь в по
следние годы оказывалась главным образом молодежным организациям Мали, 
Нигерии, Алжира, Анголы, «португальской» Гвинеи, Ганы.

1960-1963 гг. в Центральной комсомольской школе (ЦКШ) уже прошли под
готовку более 320 активистов прогрессивных молодежных организаций Афри
ки. В настоящее время проходят подготовку более 150 человек.

В Советском Союзе обучается в высших учебных заведениях около 3000 аф
риканских студентов. По стипендиям КМО в Советский Союз приехало на учебу 
из Африки более 300 человек.

КМО СССР регулярно направляет в большинство стран Африки пропаган
дистскую литературу, фильмы, информационный бюллетень, использует радио.

Однако работа на молодежные организации Африки, которую осуществляем 
мы, международные демократические объединения (ВФДМ и МСС), пока еще 
недостаточна. За весь 1963 год ВФДМ и МСС провели в Африке только по од
ному мероприятию. При этом, естественно, сказывается недостаток средств, 
кадров, информации.
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В настоящее время открываются благоприятные возможности расширения 
и усиления нашего влияния в африканском молодежном движении, сближения 
его с международным движением демократической молодежи, усиления и раз
вития в нем прогрессивных тенденций. Учитывая это, мы просим рассмотреть 
некоторые предложения, реализация которых, по нашему мнению, будет спо
собствовать выполнению этих задач.

-  По нашему мнению, следует пойти на значительное расширение подго
товки в СССР кадров молодежных работников. Опыт показывает, что это при
носит хорошие результаты. Сейчас, например, выпускники Центральной ком
сомольской школы составляют наиболее передовой отряд не только молодежи 
Суданского Союза Мали, но и Суданской партии1, которую возглавляет М. Кей
та. Важную роль выпускники ЦКШ играют и в Гане, Гвинее, Нигере, Сенегале, 
Сомали, Сев. Родезии, Танганьике.

В связи с этим целесообразно увеличить прием африканцев в ИКШ с тем, 
чтобы уже в 1964-1965 годах довести их число до 400-500 человек.

-  Необходимо рассмотреть также вопрос и об увеличении приема африкан
цев в другие учебные заведения Советского Союза по стипендиям Комитета 
молодежных организаций СССР. В настоящее время основная масса студен
тов прибывает в СССР по линии государственных соглашений. Это неизбежно 
определяет большой процент невыгодного для нас состава студентов -  дети 
африканской элиты, уже зараженные «западной цивилизацией», получившие 
образование, как правило, в метрополиях.

Учитывая, что каждый «общественный стипендиат» связан с прогрессивной 
организацией, которая положительно на него влияет, следовало бы значитель
но расширить количество стипендий, предоставляемых по линии обществен
ных организаций.

Представляется целесообразным также увеличить прием африканцев пре
жде всего в средние специальные учебные заведения. Это даст возможность 
обучить большую группу молодежи из малообеспеченных слоев населения.

Более благоприятным с этой точки зрения является создание в СССР спе
циальных одно- двухгодичных школ по подготовке специалистов для сельского 
хозяйства и промышленности, по опыту обучения в СССР кубинской молодежи. 
В данном случае обучение африканцев в СССР дало бы возможность обучить 
большее число специалистов в возможно более короткие сроки.

Об этом настоятельно просят и африканцы, особенно молодежные органи
зации Алжира, Мали, Танганьики, Уганды, Бурунди, Кении.

-  В современных условиях, когда в большинстве стран Африки молодежные 
организации приступают к выполнению больших проектов в деле воспитания 
молодежи -  ликвидации неграмотности, подъема культурного уровня населе
ния, а также в хозяйственном строительстве, имеет смысл концентрировать 
наши усилия для оказания помощи в осуществлении именно этих больших 
проектов.

Ряд молодежных организаций Африки уже сейчас просят ЦК ВЛКСМ и Ко
митет молодежных организаций СССР оказать им в этом помощь. В частности, 
Молодежь Суданского союза Мали просит оказать помощь в строительстве 
Дворца культуры молодежи Бамако. Молодежь фронта национального осво
бождения и Национальный союз студентов Алжира -  в строительстве коопера
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тивных деревень. Молодежная лига африканского национального Союза Тан
ганьики -  в создании государственной сельскохозяйственной фермы. Союз 
пионеров Ганы -  в создании Дома отдыха молодежи и т. д. Многие молодежные 
организации просят направлять к ним как можно больше специалистов.

Естественно, все это повлечет за собой большие расходы. Можно было бы 
в этих целях пойти на создание в Комсомоле специального интернационально
го фонда и выпуск специальной марки. Такая марка существовала в комсомоле 
до Великой Отечественной войны. Кстати, это будет иметь большое значение 
и в интернациональном воспитании нашей молодежи.

Одновременно целесообразно увеличить нашу помощь молодежи, ведущей 
вооруженную борьбу за освобождение от португальского колониализма, путем 
направления походных медпунктов, медикаментов, одежды.

-  По нашему мнению, следует значительно усилить пропаганду советской 
действительности на страны Африки и разнообразить ее формы. В настоящее 
время слабо, но все же доходит до африканцев наше радио. Следовало бы про
думать организацию в странах Африки постоянно действующих и передвижных 
выставок о жизни в СССР, об участии молодежи в строительстве коммунизма.

Считали бы целесообразным совместно с Государственным комитетом 
по культурным связям с заграницей и другими организациями уже в 1964 году 
осуществить направление в Африку передвижной выставки, рассказывающей 
об СССР.

Важной формой идеологического воздействия на молодежь является на
правление в страны Африки советской литературы. Наши связи представляют 
для этого широкие возможности. Однако сейчас в этом деле много недостатков.

Во-первых, нет наиболее нужных и запрашиваемых книг, например, «Основ 
марксизма-ленинизма», «Политической экономии» на французском и англий
ском языках, не говоря уже о языках африканских народов, и полное отсутствие 
даже на этих языках популярных брошюр по теории и практике строительства 
коммунизма.

Во-вторых, литература, поступающая из СССР, вследствие таможенных 
ограничений, встречает многочисленные препятствия и часто не доходит до 
адресата (например, в Конго, Мадагаскаре и других странах).

В связи с этим следует, на наш взгляд, изучить возможность организации 
в Африке передаточных пунктов, откуда бы получаемая от нас литература рас
сылалась по необходимым адресам. В качестве варианта для этих целей могли 
бы рассматриваться, по нашему мнению, Мали, Алжир, Гана.

-  Следует решить проблему издания в СССР на английском и француз
ском языках, а также на африканских, учебников для школ и вузов. Это позво
лит вытеснить из учебных заведений Африки учебную продукцию, изданную 
на Западе, в первую очередь в области истории, географии, биологии, основ 
политических знаний. Совершенно необходимо, чтобы характер учебника соот
ветствовал условиям развития африканских стран.

-  Необходимо принять меры к тому, чтобы удовлетворить запросы молодеж
ных организаций Африки в пересылке им фильмов о советской действительно
сти и молодежи. Политически нам это выгодно вдвойне, если учесть, что многие 
организации имеют нами же направленные киноустановки и подготовленных 
у нас киномехаников. Было бы правильно, чтобы наши студии могли специально
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на Африку создать целую серию Фильмов для передачи их впоследствии в без
возмездное пользование различным организациям африканских стран.

-  Нашу помощь и влияние в Африке можно сделать более результативными, 
если бы мы смогли скоординировать усилия, предпринимаемые в этом направ
лении. союзов молодежи социалистических стран. Молодежные организации 
ГДР, ЧССР, Югославии и других стран имеют широкие связи с молодежью Афри
ки и оказывают им разностороннюю помощь. Отсутствие координации в этом 
вопросе в настоящее время приводит к тому, что для достижения одних и тех же 
результатов тратятся большие усилия и большие средства. Молодежным орга
низациям большинства европейских социалистических стран можно было бы 
скоординировать свои усилия в области подготовки кадров, оказании матери
альной помощи и в пропаганде идей социализма в Африке.

По нашему мнению, можно было бы разделить подготовку молодых специ
алистов с учетом возможности экономического развития отдельных стран.

Еще более благоприятные возможности имеются для координации в предо
ставлении материальной помощи как с точки зрения выбора стран, так и с точки 
зрения номенклатуры товаров. Построение путем кооперации отдельных объек
тов в странах Африки явилось бы хорошим примером дружбы и сотрудничества.

-  В ряде стран Африки (Мали. Гана. Гвинеи, Алжир, Танганьика. Нигерия. 
Кения) молодежь играет весьма большую роль, а молодежные организации 
строят свою работу, перенимая наш опыт. Кроме того, молодежные организа
ции вышеперечисленных стран имеют большое влияние и в целом на африкан
ское молодежное движение. Очень важно рассмотреть вопрос об установлении 
в посольствах СССР в вышеназванных странах ставки специального работника 
по делам молодежи. В случае положительного решения вопроса данную кате
горию работников ЦК ВЛКСМ смог бы подготовить специально в самые сжатые 
сроки.

-  Считали бы целесообразным уже в 1964-1965 гг. осуществить обмен сту
дентами между МГУ и рядом учебных заведений стран Африки. Такие возмож
ности могут быть предоставлены, на наш взгляд, в Алжире, ОАР, Гане, Марокко, 
Уганде и ряде других стран, где есть университеты.

Подобный обмен на условиях взаимности, на первый случай по одному сту
денту в каждый университет, позволил бы направить в эти страны хорошо под
готовленных, знающих проблемы молодежи работников, которые смогли бы 
сыграть заметную роль в развитии молодежных и студенческих связей, вести 
пропагандистскую работу среди студентов и интеллигенции, служить хорошим 
источником информации. Первую такую группу «стипендиатов» можно было бы 
уже подготовить к 1964-1965 учебному году.

-  Широкие связи советских общественных организаций со странами Аф
рики требуют все более настоятельной координации усилий всех организаций 
и взаимного обмена информацией. В этих целях было бы целесообразно ре
шить вопрос о создании постоянно действующего координирующего центра 
(например, регулярно созываемые совещания представителей организаций, 
имеющих связи с Африкой).

Просим указаний.
Секретарь ЦК ВЛКСМ [подпись] (С. Павлов)
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СПРАВКА
К № 03118 от 24.1.64 г.

Информационный материал и предложения, изложенные в данной записке, 
использованы для подготовки к состоявшемуся 20-25 апреля с. г. в Праге сове
щанию представителей братских партий стран СЭВа по вопросам координации 
деятельности в странах Африки.

По поставленным в записке вопросам ЦК ВЛКСМ внесет в ЦК КПСС конкрет
ные предложения.

Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС [подпись] (Г. Шумейко)
Референт [подпись] (Н. Новокрещенов) 6 мая 1964 года.

1 Правильно: Суданский Союз -  Африканское демократическое объединение.

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 636. Л. 4-13. Подлинник. Машинопись. На бланке 
«Всесоюзный Ленинский Коммунистический Союз молодежи. Центральный 
Комитет». Подписи -  автографы.

N2 22. Б.Н. Пономарев -  ЦК КПСС. Докладная записка 
об исполнении «Международного профсоюзного фонда помощи 

левым рабочим организациям» 1965 года. 16 декабря 1965 г.

Сов. секретно

Приложение
Справка о расходовании средств фонда 1965 года

1. Итальянской компартии 5.600.000 долларов

2. Французской компартии 2.000.000 и

3. Компартии СШ А 1.000.000 и

4. Итальянской соцпартии пролетарского единства 1.000.000 и

5. Компартии Финляндии 900.000 II

6. Компартии Венесуэлы 800.000 и

7. Африканскому Национальному конгрессу Южной 
Африки

560.000 и

8. Компартии Израиля 310.000 II

9. Компартии Греции 300.000 и

10. Компартии Чили 275.000 и

11. Компартии Индии 250.000 и

12. Компартии Великобритании 240.000 и

13. Компартии Бразилии 200.000 и

14. Африканскому национальному сою зу Кении1 
(т. Огинга Одинга)

164.000 и

15. Нигерийской социалистической рабоче-крестьян
ской партии

150.000 и

16. Партии Народный конгресс Уганды 140.000 и

17. Компартии Австралии 130.000 и
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18. Южно-Африканской компартии 112.000 долларов
19. Компартии Аргентины 110.000 и

20. Компартии Австрии 100.000 и

21. Иракской компартии 100.000 и

22. Итальянской соцпартии 100.000 и

23. Народному движению за освобождение Анголы 100.000 и

24. Высшему революционному совету Конго 100.000 и

25. Швейцарской партии труда 90.000 и

26. Партии Народный авангард Коста-Рики 90.000 и

27. Гватемальской партии труда 85.000 и

28. Африканской партии независимости 
«Португальской» Гвинеи и островов Зеленого Мыса 70.000 и

29. Компартии Канады 70.000 и

30. Компартии Бельгии 70.000 и

31. Итальянскому социалисту Л. Бассо 70.000 и

32. Прогрессивной партии трудового народа Кипра 69.722 и

33. Суданской компартии 66.934 и

34. Компартии Колумбии 65.000 и

35. Сирийской компартии 65000 и

36. Сомалийскому демократическому союзу 65.000 и

37. Компартии Дании 62.000 и

38. Компартии Люксембурга 60.000 и

39. Компартии Цейлона 60.000 и

40. Общественному деятелю Сомали А. Шермарку 56.000 и

41. Перуанской компартии 55.000 и

42. Ливанской компартии 50.000 и

43. Компартии Испании 50.000 и

44. Португальской компартии 50.000 и

45. Компартии Эквадора 50.000 II

46. Союзу народов Камеруна 50.000 и

47. Африканской партии независимости Сенегала 50.000 и

48. Компартии Норвегии 45.000 и

49. Компартии Лесото (Басутоленд) 41.833 и

50. Всенародному конгрессу Сьерра-Леоне 41.833 и

51. Компартии Боливии 30.000 и

52. Доминиканской народно-социалистической партии 30.000 и

53. Компартии Мексики 30.000 II

54. Никарагуанской соцпартии 30.000 и

55. Компартии Сальвадора 30.000 II

56. Народной прогрессивной партии Британской 
Гвианы

27.889 и

57. Партии народного единения Гаити 25.000 и

58. Единой соцпартии Исландии 25.000 и

59. Марокканской компартии 25.000 и

60. Народной партии Панамы 25.000 и
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61. Рабочей партии Турции 20.000 долларов

62. С ою зу аф риканских народов Зим бабве2 
(Ю. Родезия)

20.000 и

63. М артиникской компартии 12.000 и

64. Ф ронту национального освобож дения 
Португалии

12.000 и

65. Компартии Ирландии 8400 и

66. Конф еренции националистических организаций 
португальских колоний

8400 и

67. т. Викрем асингхе (Цейлон) 6000 и

68. И рландской рабочей партии 5600 и

69. т. Камияма (Япония) 5000 и

70. т. Ротш тейну (Англия) 2789 и

71. т. Джексону (СШ А) 2500 и

72. т. Непал Негу (Восточный Пакистан) 1700 и

РГАНИ. Ф. 89. On. 38. Д. 8. Л. 4-6. Подлинник. Машинопись и рукопись (циф
ры от руки).

1 Правильно: Национальный союз африканцев Кении.
2 Правильно: Союзу африканского народа Зимбабве.

№ 23. В.Г. Солодовников -  ЦК КПСС. Записка «Причины и уроки  
государственны х переворотов в Африке», подготовленная  

Институтом Африки АН СССР. 22 марта 1966 г.

Секретно

ПРИЧИНЫ И УРОКИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПЕРЕВОРОТОВ В АФРИКЕ

Перевороты, участившиеся за последнее время в Африке, ставят перед со
ветской внешней политикой и прогрессивной общественностью африканских 
государств ряд важных проблем. Каковы причины военных переворотов? По
чему так легко удается их совершить? Какое влияние окажет установление во
енных режимов на направление дальнейшего развития африканских стран? Как 
влияют военные перевороты на политическую обстановку в Африке? В этой за
писке сделана попытка проанализировать на основании изучения положения 
в африканских странах и последних фактов, ставших известными из открытой 
печати, эти вопросы и сделать некоторые выводы и предложения.

1 \ Причины переворотов. Происходящие в Африке перевороты далеко не 
идентичны по своим целям и социальному содержанию. В подавляющем боль
шинстве случаев они направлены против режимов, известных своей проза
падной ориентацией и своим стремлением поддержать в африканских госу
дарствах тенденции капиталистического развития (в Нигерии, в Дагомее, ЦАР, 
Верхней Вольте, Конго (Л[еопольдвиль]), Конго (Б[раззавиль]), Того).

Но выступления вооруженных сил имели место и в странах, развивавших
ся по некапиталистическому пути в направлении к социализму (Алжир, Гана).
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Следовательно, и революционно-демократические режимы в Африке не за
страхованы от переворотов.

Перевороты во всех африканских странах вызваны главным образом неспо
собностью правительства вывести страны из отсталости, доставшейся им в на
следие от колониального прошлого, неумением мобилизовать массы на пре
одоление трудностей.

Обращает на себя внимание тот факт, что свержение режимов в Африке про
исходит сравнительно легко. Главная причина этого состоит в том, что прави
тельства в подавляющем большинстве африканских стран не имеют в массах 
широкой социальной опоры. Народные массы пассивны, отсутствуют аван
гардные партии. Военные и другие перевороты в Африке -  это, по существу, 
офицерские или дворцовые перевороты.

Перевороты в странах прозападной ориентации показали, что правящие 
круги, навязывающие своим странам капиталистический п у т ь  развития, не 
в состоянии обеспечить народам то. что они неоднократно обещали: быстрое 
повышение жизненного уровня, занятость растущего городского населения, 
ликвидацию нищеты крестьянства, участие народа в управлении делами госу
дарства, искоренение коррупции и эффективность государственного управле
ния. В результате в ряде африканских стран материальное положение народ
ных масс после завоевания национальной независимости даже ухудшилось, 
не обеспечено социальное равенство. Пропасть между богатыми и бедными 
возрастает.

В свое время империалисты, смирившись с завоеванием независимости 
африканскими народами, сделали все от них зависящее, чтобы поставить у вла
сти людей, воспитанных во времена колониального господства и склонных ради 
сохранения власти и личного благополучия проводить проимпериалистическую 
политику. Такие люди оказались неспособными вывести свои страны на путь са
мостоятельного развития. Встав у власти, они больше всего думают о личном 
благополучии: получают высокие оклады, строят особняки, заказывают за гра
ницей автомобили. Коррупция правительственных чиновников, переплетаю
щаяся с «легальным» обогащением правящей верхушки, которая кормится за 
счет государственного бюджета и империалистической «помощи», вызывает 
всеобщее недовольство народных масс. Зачастую стоящая у власти бюрокра
тическая каста объединяет не только «новых» угнетателей -  капиталистические 
элементы, обуржуазившееся чиновничество -  но и «старых» эксплуататоров -  
родовую и феодальную знать. В то же самое время массы живут в ужасной ни
щете и невежестве. Все это ведет к росту социального неравенства, к разоча
рованию простого народа в результатах антиимпериалистической революции. 
Эти настроения особенно остро чувствуются среди интеллигенции и в том чис
ле военной.

В некоторых странах, например в Нигерии, одной из причин военных пере
воротов явился кризис буржуазного парламентаризма. Парламентская много
партийная система западного образца была навязана Нигерии в качестве усло
вия признания ее политической независимости. Парламентаризм в этой и ряде 
других африканских стран оказался дискредитированным с самого начала. Пра
вящие слои общества не имеют политического опыта, многие партии строятся 
здесь по этническому принципу, еще сильны такие пережитки, как трайбализм,
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племенная рознь и т. д. Многопартийность привела к усилению трайбалистских 
тенденций и в конечном счете к серьезному кризису государственного един
ства. Убедительное тому свидетельство -  крах «образцового» многопартийного 
режима в Нигерии.

Военные перевороты в африканских странах прозападных ориентаций2 вне 
зависимости от результатов, к которым они приводят, отражают глубокий кри
зис проимпериалистической политики руководители этих стран, невозмож
ность разрешить острейшие экономические и общественные противоречия 
на пути капиталистического развития.

Консервативная, антинародная, а то и откровенно проимпериалистическая 
политика, проводимая прозападной элитой молодых государств, вызывает воз
мущение широких слоев народа. Однако в силу того, что в этих странах массы 
еще недостаточно организованы (подавляющая часть населения -  крестьяне), 
не имеют в своем распоряжении реальной силы, обстановку всеобщего не
довольства использует руководство вооруженными силами для взятия власти 
в свои руки.

В большинстве случаев в результате военных переворотов социальный ха
рактер власти не меняется. В подобных случаях мы можем говорить лишь 
о переворотах, а не о революции. В своих декларациях военные лидеры, при
шедшие к власти, как правило, не идут дальше обещаний ликвидировать те по
роки прежних правителей, которые больше всего вызывали недовольство масс: 
коррупцию, заменить неспособную государственную администрацию, поднять 
уровень жизни и т. д. Эти декларации не ставят целью изменить существующий 
строй, который породил все эти отрицательные явления в социальной и эконо
мической областях.

Возможно, конечно, что глубинный характер событий, внешне напоминаю
щих перевороты, не сразу становится ясным. Если в ходе таких событий армия 
пользовалась поддержкой народа, а армейские руководители в дальнейшем 
все более широко опирались на народные массы, то действия вооруженных сил 
представляют собой начало антиимпериалистической, антифеодальной рево
люции. Такой характер носило выступление «свободных офицеров» в Египте 
в 1952 году.

События в Алжире и Гане -  странах, вставших на путь самых глубоких и рево
люционных преобразований, -  носят иной характер, чем в странах прозападной 
ориентации. В экономической области политика этих стран была направлена 
на всемерное развитие государственного сектора, на усиление начал плани
рования, на ограничение капиталистических элементов и на постепенное со
кращение экономической зависимости от империалистических стран, на рас
ширение сотрудничества с СССР и другими социалистическими странами. 
В политической сфере эти страны приняли однопартийную систему. Они про
возгласили научный социализм идеологической основой политики правящих 
партий. Обе страны активно выступали за укрепление африканского единства 
на антиимпериалистической основе, решительно поддерживали национально- 
освободительные движения в оставшихся колониях. Гана накануне переворота 
порвала дипломатические отношения с Англией ввиду ее примирительной по
зиции по отношению к режиму Яна Смита в Южной Родезии.
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Связи СССР и других социалистических стран с Алжиром и Ганой были очень 
тесными. Социалистические государства оказывали этим странам всесторон
нюю помощь во всех областях.

Между тем, что произошло в Алжире и Гане, имеется принципиальное разли
чие. В Алжире военный переворот привел лишь к некоторому замедлению тем
пов социально-экономических преобразований, а в Гане захватившие власть 
генералы совсем отказались от курса, проводимого правительством Нкрумы, 
и объявили открыто прозападный курс во внутренней и внешней политике. В Ал
жире военный переворот не изменил существующего строя и основных прин
ципов проводимой прежним руководством внутренней и внешней политики. Он 
лишь устранил Бен Беллу и его ближайшее окружение, стоящее на левом крыле 
Фронта национального освобождения, и привел к власти Бумедьена, стоявшего 
на более умеренных позициях. В Алжире военный переворот имел целью ис
править «левые» ошибки прежнего руководства. Правительство Бумедьена -  
более националистическое, чем правительство Бен Беллы, который пытался 
играть роль лидера африканского единства и открыто покровительствовал на
ционально-освободительным движениям в Африке. Бумедьен больше обраща
ет внимание на внутренние дела. Бумедьен занял жесткую линию в отношении 
КПА, которая выступила против военного переворота.

В Гане выступление вооруженных сил против правительства Кваме Нкрумы 
было подготовлено правой внутренней оппозицией, связанной с западными 
державами. Ганские генералы выступили не против отдельных лиц, допустив
ших ошибки в руководстве страной, а против самого режима, его политики 
и идеологии. Поэтому военный переворот в Гане можно характеризовать как 
контрреволюционный переворот, организованный внутренней реакцией при 
полларжке внешних сил.

Контрреволюционный переворот в Гане выходит за рамки внутреннего нацио
нального события. Он носит международный характер. Силы международно
го империализма нанесли удар по авангарду национально-освободительного 
движения. Именно так эти события были восприняты мировой общественно
стью. Последствия этих событий, очевидно, приведут к обострению междуна
родной обстановки. Во всяком случае, такая возможность не исключена, и нам 
нужно быть готовыми к этому.

Та сравнительная легкость, с которой были осуществлены выступления ар
мий в Гане и Алжире против своих президентов, свидетельствует и о непрочно
сти положения руководства в этих странах. В странах, вставших на путь нацио
нальных демократических преобразований, старое не могло быть уничтожено 
немедленно. Здесь сохраняются и экономическая отсталость, и острая нехват
ка подготовленных кадров, и опасная зависимость экономики от мирового ка
питалистического рынка, патриархальщина и феодализм. Отрицательную роль 
сыграли коррупция государственного аппарата, снижение жизненного уровня 
широких масс при известном обогащении государственных и партийных чинов
ников (в Гане, например, министры и партийные руководители имели богатые 
особняки, роскошные машины и т. д.). В этих странах, особенно в Гане, была 
проявлена поразительная беспечность по отношению к саботажникам в гос. 
аппарате.
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Непосредственные причины, приведшие к выступлению вооруженных сил 
против существовавших в этих странах режимов, были следующие:

В Алжире толчком к выступлению армии, оставшейся лояльной принципам 
алжирской революции, послужили намеченные тогдашним президентом Бен 
Беллой мероприятия по ограничению влияния армии на политическую жизнь 
страны (предполагалась замена ряда высших офицеров, в противовес ар
мии создавались внутренние войска по поддержанию общественного поряд
ка и т. п.). До этого Бен Белла выдвигал на руководящие посты в государстве 
и партии студенчество и образованную молодежь, которая не принимала непо
средственное участие в освободительной вооруженной борьбе. Представители 
армии, входившие в состав первой посетившей СССР алжирской правитель
ственной делегации во главе с Бен Беллой, во время частных бесед с советски
ми товарищами высказывали свое недовольство таким положением дел («Когда 
шла война, с нами считались, а теперь мы не нужны...»). Открыто об этом, ко
нечно, не говорилось, но именно это послужило одной из причин переворота.

В Гане реакция воспользовалась недовольством широких масс снижением 
жизненного уровня и ухудшением экономического положения в стране, вызван
ными объективными причинами (резкое падение цен на какао-бобы) и субъек
тивными ошибками руководства, саботажем части государственного аппарата 
и отсутствием политического контроля за армией.

Надо признать, что неизбежные в переходный период хозяйственные труд
ности, очевидно, усугублялись «левыми» перегибами в вопросах национализа
ции иностранной и особенно местной капиталистической собственности. Не 
были, в частности, в должном количестве подготовлены кадры, которые смогли 
бы обеспечить рациональное с хозяйственной точки зрения руководство наци
онализированными заводами и хозяйствами. С переходом в государственный 
сектор значительная часть предприятий становилась убыточной, что тяжелым 
бременем ложилось на и без того перенапряженный государственный бюджет. 
Иностранная помощь иногда расходовалась на объекты непроизводственного 
характера: на гигантские стадионы, дворцы и другие подобные сооружения. 
Такие объекты сопряжены с неоправданными финансовыми расходами и вы
зывают недовольство народа. Особенно много нареканий вызвали расходы 
на строительство роскошного «дома наций» в Аккре, в котором каждая квартира 
обеспечена своим индивидуальным лифтом и выходом в зал заседаний. Боль
шая часть материалов на строительство этого дома закупалась за границей 
на иностранную валюту, в которой и без того была большая нужда.

Правительство Ганы столкнулось и с независящими от него неблагоприятны
ми обстоятельствами. К лету 1965 года цены на какао -  основную статью экс
порта, которая дает 2/ а иностранной валюты, упали до самого низкого за всю 
историю страны уровня (85 фунтов стерлингов за тонну против ожидаемой 
минимальной цены в 200 фунтов стерлингов). И хотя Гана ценой большой за
траты средств и усилий увеличила за последние 8 -9  лет производство какао 
вдвое, поступления иностранной валюты остались на прежнем уровне (70 млн 
ф. стерлингов в год). Это сильно истощило ее валютные резервы, четвертую 
часть которых она в 1965 году израсходовала на оплату процентов и погашение 
кредитов.
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Как в Алжире, так и в Гане имел место отрыв руководства от ш и р о к и х  на
родных масс. Руководство, провозгласившее программы строительства соци
ализма, не имело в народе широкой социальной опоры. Правящие националь
но-демократические партии представляли собой разнородный в классовом 
отношении национальный фронт, а не боевые, сплоченные партии, объединяю
щие наиболее передовых представителей революционных классов. Для второ
го этапа национально-освободительного движения такие партии не годились. 
Правда, и в Алжире, и в Гане принимались меры к реорганизации народных пар
тий в авангардные, но эта важнейшая политическая кампания, очевидно, запо
здала и не успела дать существенных результатов. Надо прямо сказать, что соз
дание авангардных партий в условиях африканской действительности -  дело 
оченьтрудное и потребует длительного времени. А без этого дело социального 
прогресса, социализма не станет кровным делом авангарда народа, трудящих
ся, делом, ради которого они были бы готовы на самые большие жертвы, как 
это, например, имело место в Советском Союзе. В этих исторических условиях 
выдвигавшиеся экономическая и социальная программы опережали созрева
ние реальных условий для их реализации. Этим воспользовались враги ганской 
революции.

В обеих странах имелась острейшая нужда в хорошо подготовленных в идей
ном и деловом отношении государственных и партийных кадрах. Многие пред
ставители высшего и среднего звеньев государственного и партийного аппа
рата Ганы получили подготовку еще в условиях колониального режима или же 
в западных странах, и на них нельзя было положиться, в деле осуществления 
программы строительства новой жизни эти кадры часто саботировали распо
ряжения правительства.

Принцип коллегиальности руководства в Гане игнорировался, что содей
ствовало раздуванию культа президента (неоправданная централизация вла
сти, личное открытие себе памятника, «пожизненное» закрепление высших 
постов в государстве и т. д.). Однако культ личной власти, как показывают собы
тия, может лишь компрометировать дело социализма и социального прогресса 
не только в развитых, но и в отставших в социальном отношении странах.

Политические ошибки руководства Ганы выразились в недостаточной поли
тико-воспитательной работе в вооруженных силах страны. В результате армия 
оказалась (во всяком случае, в момент переворота) в руках правого офицер
ства. Она вышла из-под политического и идеологического влияния партии. На
личие в армии большого числа английских и канадских военных инструкторов 
и командиров позволяло западным разведкам вести в армии подрывную работу 
против существующего строя.

Начав осуществление глубоких социально-экономических преобразований 
социалистического характера, установив дружеские отношения с СССР и дру
гими социалистическими странами, приняв в качестве идеологии программы 
научного социализма, было опасно оставлять в государственном аппарате 
и особенно в армии специалистов из капиталистических стран, которые не вос
приняли идеологии и политики нового курса. Из числа этих специалистов за
падные разведки могли легко вербовать свою агентуру.

Университеты в Гане, как и армия, также оставались в руках английских про
фессоров и преподавателей. Партийно-идеологическая работасреди студентов
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велась недостаточно. Поэтому студенчество в Гане в своей основной массе 
реакционно и было настроено против политики Нкрумы, против сближения 
с СССР и другими социалистическими странами. К сожалению, наше влияние 
в африканских университетах по сравнению с западными странами оказалось3 
крайне незначительно.

Итак, для выступления реакционного руководства ганской армии против пра
вительства Кваме Нкрумы сложились благоприятные условия как в результате 
объективных причин, так и вследствие политических и хозяйственных ошибок, 
допущенных Нкрумой. Этим воспользовались местные реакционеры, которые 
действовали при поддержке внешних сил, заинтересованных в том, чтобы Гана 
изменила свою внутреннюю и внешнюю политику. Очевидно, против политики 
Нкрумы существовал внутренний и внешний заговор.

Военный переворот в Гане оказал влияние на обострение политической си
туации во всей Африке. Произошла поляризация политических сил. Ряд стран -  
Гвинея, Мали, Танзания, Алжир, ОАР -  осудили новый контрреволюционный 
режим. Другие страны, проводящие проимпериалистический курс, поспешили 
признать этот режим. Это такие страны, как БСК, Либерия, Нигерия, Верхняя 
Вольта и др.

Западные страны -  США, Англия, ФРГ и Италии -  поспешили признать новый 
режим и тем самым оказать ему политическую и моральную поддержку. Воз
можно, что окажут и финансовую помощь.

В этой ситуации перед СССР и другими социалистическими странами вста
ет сложная проблема отношения к событиям в Гане. Сложность ситуации со
стоит в том, что, с одной стороны, не признав новое правительство, мы теряем 
в этой стране наши экономические* позиции (на 1.1.1965 г. помощь Гане соста
вила 86,4 млн руб.). Это связано также с ослаблением нашего влияния в Афри
ке вообще. С другой стороны, нам трудно примириться с характером военного 
переворота, который есть не что иное, как контрреволюция, совершенная при 
поддержке внешних сил, и с политической позицией новых руководителей Ганы, 
которые фактически отказались от некапиталистического пути развития и за
няли негативную позицию в отношении СССР. Мы не можем также не считать
ся с отрицательной позицией ряда африканских стран и, в частности, Гвинеи, 
Мали, ОАР, Алжира, Конго (Б[раззавиль]), Танзании -  в отношении нового ре
жима в Гане. В интересах укрепления политического союза с национально-ос
вободительным движением в Африке и укрепления дружбы с народами стран, 
вставших на некапиталистический путь развития, нам, очевидно, целесообразно 
временно не признавать новый режим в Гане и определять свою политику по от
ношению к Нкруме в соответствии с нашими общими интересами в Африке.

Военный режим в Гане, взявший антисоветский курс, не решается пойти 
на полный разрыв отношений с СССР. Более того, военные власти в Гане за
интересованы в том, чтобы СССР и другие социалистические страны признали 
новый режим. Они особенно заинтересованы в том, чтобы СССР выполнил со
глашение о закупке в Гане 150 тыс. тонн какао-бобов. Вот почему новый режим 
воздерживается от окончательного разрыва отношений с СССР, и мы можем 
с известными шансами на успех добиваться изменения курса нового руковод
ства Ганы, используя при этом и внешний нажим на Гану со стороны прогрес
сивных африканских государств и неизбежное выступление против нового ре
жима внутренних сил социалистической ориентации.
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2. Серия военных переворотов в Африке привела к усилению роли военных 
в политической жизни молодых государств. В большинстве стран, где были осу
ществлены перевороты, к власти пришли военные руководители. Это обстоя
тельство заставляет обратить особое внимание на роль армии в современной 
Африке.

Африканские армии обычно невелики. Общая их численность на всем конти
ненте составляет примерно 500 тыс. человек. Лишь в северной части континен
та имеются довольно крупные вооруженные силы, прежде всего в ОАР, где су
ществует всеобщая воинская повинность (180 тыс.), а также в Алжире (51 тыс.), 
Марокко (36 тыс.), Эфиопии (33 тыс.), Тунисе (20 тыс.). В Тропической Африке 
наиболее значительными армиями располагают Конго-Леопольдвиль (36 тыс.) 
и Нигерия (10,5 тыс.).

Основную массу солдатского и сержантского состава составляют выходцы 
из крестьян. Среди сержантов немало людей, получивших боевой опыт во вто
рой мировой войне, а также во Вьетнаме и Корее. Офицеры по своему проис
хождению представляют главным образом разночинную африканскую интелли
генцию. Некоторые из них, как и сержанты, -  участники второй мировой войны 
в рядах армии бывших метрополий; некоторые получили боевое крещение 
в ходе национально-освободительных революций (например, в Алжире).

В армиях феодальных монархий (Эфиопия, Марокко) существует глубокое 
различие между генералитетом, сливавшимся с господствующими слоями об
щества, и большей частью офицерства -  выходцами из народных масс, торго
вого и ремесленного люда, мелких служащих и т. п. Подобная же картина была 
в армии дореволюционного Египта. В странах Тропической Африки такого раз
личия между верхушкой армии и офицерами нет. Однако следует иметь в виду, 
что после создания независимых государств офицеры в странах Тропической 
Африки по своему положению стали одним из наиболее высокооплачиваемых 
слоев общества. На их мировоззрение оказывало, а зачастую и продолжает 
оказывать влияние длительное обучение в военных училищах империалисти
ческих стран, служба в армиях бывших метрополий, служба под руководством 
западных военных инструкторов.

Политическая активность солдат в африканских странах низкая. Вчерашние 
крестьяне, для которых нередко до вступления в армию высшим авторитетом 
был глава патриархальной общины, они нуждались и все еще нуждаются в се
рьезной политической подготовке. Для командного состава, наоборот, характер
на сравнительно высокая политическая активность. Пребывание в рядах совре
менных армий требует от офицерства немалых знаний, постоянного знакомства 
с новой техникой и зарубежной литературой, умения влиять на солдат. Это рас
ширяет кругозор офицеров, поднимает их над массой рядовых5 сограждан.

Среди причин, способствующих активному участию армии в политической 
жизни своих стран, следует назвать следующие. Во-первых, буржуазные и мел
кобуржуазная партии, пришедшие к власти в молодых государствах, разъ
едаются коррупцией, ослабляются взаимной враждой, распрями, борьбой за 
доходные должности, в то время как офицеры представляют собой наиболее 
организованную часть африканской интеллигенции. Армейская дисциплина 
и общность профессиональных интересов прочно связывают их друг с другом. 
Во-вторых6, армейские офицеры в своей массе являются представителями раз
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ночинной африканской интеллигенции, проявляющей растущее беспокойство 
в связи с проимпериалистическим курсом, взятым правителями ряда стран. 
В-третьих, военные представляют собой почти единственную организованную 
группу, обладающую реальной силой для совершения государственного пере
ворота. Наконец, в-четвертых, военные имеют особые причины быть недоволь
ными существующими в ряде африканских стран порядками: со времен коло
ниального господства здесь принято устранять армию от какого-либо участия 
в политической жизни. В условиях, когда офицеры все полнее осознают задачи, 
стоящие перед современной Африкой, подобная дискриминация армии встре
чает с их стороны растущее сопротивление.

Из всего сказанного о роли военных в политической жизни африканских 
стран следует, что нам надлежит больше уделять внимания изучению социаль
ного состава армий и их влияния на политику; нам надлежит усилить идеологи
ческое воздействие на офицерский состав этих армий.

3. Будущее военных режимов. Опыт истории свидетельствует, что наибо
лее прочны те режимы, которые содействуют национальному и социальному 
прогрессу своих народов, демократизации общественной жизни, не уклоняясь 
от решения назревших задач, не забегая вперед и не перепрыгивая через жиз
ненно важные этапы общественного развития. Это общее положение примени
тельно к конкретным историческим условиям в Африке означает, что прочными 
будут те военные или невоенные режимы, которые смогут обеспечить своим 
странам заметный социально-экономический прогресс, не снижая уровня жиз
ни народа. Справиться с этой трудной задачей могут лишь немногие режимы, 
о чем, в частности, свидетельствуют происшедшие в Африке перевороты.

Режим, установленный свободными офицерами в 1952 году в Египте, со
храняется до сего времени, несмотря на отсутствие у египетских правителей 
на первом этапе революции четкого представления о направлении, в котором 
следует вести страну, и на отдельные ошибки, допущенные в первые годы. Ста
бильность режима объясняется прежде всего тем, что его лидеры стали прово- 
дитьантиимпериалистическую политику, которая отвечала интересам большин
ства народа. В области экономики они взял и курс на создание государственного 
сектора. Заявив о строительстве социализма, свободные офицеры проявили 
в то же время известную осторожность, нежелание забегать вперед, понимание 
необходимости общих демократических преобразований. Когда египетские ру
ководители стали встречать сопротивление со стороны внутренних врагов но
вому курсу, они стали подводить под новый режим широкую социальную базу. 
За последние годы в ОАР постепенно усиливалось развитие демократических 
тенденций. Отражением этого процесса было создание новой массовой поли
тической организации -  Арабского социалистического союза -  предоставле
ние трудящимся половины мест в законодательных органах страны и т. д. Мы не 
можем сейчас сказать определенно, достаточно ли Насер укрепил свой режим 
проведенными преобразованиями (для этого надо изучить положение на ме
сте), но направление преобразований, безусловно, правильно.

Очевидно, что и в других странах те руководители, которые пожелают остать
ся у власти, должны будут создать себе опору в массах, привлекая их к актив
ной общественной жизни. Опыт ОАР в этом отношении заслуживает глубокого 
изучения.
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Для нас первостепенное значение имеет, конечно, прочность и стабильность 
социально-экономического строя в странах, вставших на некапиталистический 
путь развития. Некапиталистическое развитие требует не только расширения, 
но и хозяйственного укрепления государственного сектора в промышленности, 
глубоких аграрных реформ в интересах крестьянства, опоры на все подлинно 
демократические слои общества. В этом отношении многое сделано не только 
в ОАР, но и в Конго (Браззавиль) и Алжире, где правительства, взявшие власть 
после государственных переворотов, выступили за некапиталистическое раз
витие своих стран. В Конго-Браззавиль делаются первые шаги по национа
лизации и развитию кооперации. В Алжире ведется подготовка (начатая еще 
при Бен Белле) к проведению аграрной реформы, которой с нетерпением ждут 
безземельные крестьяне. Важно, чтобы7 экономические и социальные преоб
разования были осуществленьР таким путем, чтобы они не привели к ухудше
нию положения широких масс, а, наоборот, способствовали улучшению их по
ложения. Именно с этих позиций, нам кажется, надо подходить к составлению 
народнохозяйственных планов, к проблемам индустриализации и к характеру 
нашей экономической помощи этим странам.

Сама жизнь, нарастающая активность масс вынуждают руководителей 
идти на демократизацию общественно-политической жизни. Конголезское 
правительство (Браззавиль) создало массовую политическую партию -  На
циональное революционное движение; оно опирается на эту партию и про
фсоюзы. Правительство Бумедьена сотрудничает с Фронтом национального 
освобождения, профсоюзами и другими массовыми организациями. Можно 
надеяться, что в интересах укрепления своих позиций внутри страны военные 
власти Алжира пойдут на сотрудничество со всеми прогрессивными элемен
тами. Лидеры африканских стран, по-видимому, начинают понимать, что без 
серьезной социальной базы, опираясь лишь на вооруженные силы, они не мо
гут долго держаться у власти. Свидетельство тому -  падение режима Аббуда 
в Судане при первом же активном выступлении против него широких народных 
масс.

В других странах, где произошли перевороты -  в Дагомее, Нигерии, Верх
ней Вольте и т. д. -  коренных преобразований общественно-экономического 
характера пока не производится. Тем не менее и в этих странах отстранение 
скомпрометированных лидеров, приход к власти новых группировок способны 
внести известные изменения как во внутреннюю, так и во внешнюю политику. 
Новые режимы в Нигерии и Верхней Вольте выдвигают лозунг борьбы против 
коррупции. Армия, которая непосредственно не связана с гражданским аппа
ратом, может сыграть определенную роль в чистке этого аппарата от разложив
шихся элементов. В Дагомее и Нигерии пришедшие к власти армейские лидеры 
обещают помочь оздоровлению политической жизни, положить конец обостре
нию этнических распрей и феодального сепаратизма. Несмотря на ограничен
ность подобных требований, они свидетельствуют о невозможности игнориро
вать национально-демократические требования народных масс.

4. Новая политическая ситуация на африканском континенте. Контррево
люционный переворот в Гане окажет существенное влияние на политическую 
ситуацию в Африке и во всем мире. Мировая общественность рассматривает 
события в Гане как попытку внутренней контрреволюции и международного им
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периализма нанести удар по авангарду национально-освободительного движе
ния. Гана и ее лидер Нкрума были символами последовательной борьбы против 
империализма, колониализма и неоколониализма. Гана давала убежище всем 
революционным элементам, выступающим против неоколониалистских режи
мов. Гана, несмотря на сильную экономическую зависимость от Англии, порва
ла в декабре 1965 года дипломатические отношения с последней, проявив при 
этом подлинное мужество во имя защиты панафриканской солидарности. Гана 
и Нкрума пользовались во всем «третьем» мире и особенно в Африке большим 
авторитетом. Гана была примером страны, которая развивалась по некапита
листическому пути и в своей политике ориентировалась на СССР и другие со
циалистические страны. Вот почему переворот в Гане привлек к себе внимание 
всей мировой общественности и многих правительств мира.

Уже сейчас можно сказать, что переворот в Гане усилил раскол в Африке 
и поставил под сомнение само существование ОАЕ. Ранее существовавшие 
расхождения между двумя группами стран в Африке теперь, очевидно, увели
чатся. Проявлениями этой тенденции являются активные выступления ряда аф
риканских государств против военного режима в Гане, в частности, заявление 
Секу Туре о готовности рассматривать Кваме Нкруму в качестве президента 
Гвинейской Республики и председателя ее правящей партии, а также отказ де
легаций ОАР, Мали, Танзании, Конго (Браззавиль), Алжира участвовать в работе 
сессии Совета Министров Организации африканского единства в знак проте
ста против присутствия на сессии делегации военного ганского режима. В то же 
время другая группа африканских стран признала новый режим в Гане.

Возможно ожидать в этих условиях дальнейшего сплочения государств ан
тиимпериалистической ориентации. В частности, может быть снова поднят во
прос о создании общеафриканской армии, способной бороться против поку
шений империализма на свободу и независимость молодых государств. Идея 
создания такой армии, как известно, была выдвинута в 1960 году после свер
жения правительства Лумумбы в Конго. Возможно также, вопреки большин
ству ОАЕ, государства, занимающие резко антиимпериалистическую позицию, 
предпримут более энергичные действия против бастионов империализма и ко
лониализма в Африке (португальская Гвинея, Ангола, Южная Родезия, Мозам
бик). Подобного рода акции, несомненно, заслуживают поддержки со стороны 
всех социалистических стран.

Военные режимы в странах, где преобладают тенденции капиталистического 
развития, пока не осуществили каких-либо глубоких изменений в области внеш
ней политики (за исключением Ганы). В этих странах под давлением внутренних 
и внешних прогрессивных сил в действиях новых правительств проявляются 
некоторые положительные тенденции, в частности, стремление установить бо
лее широкие контакты с социалистическими странами. Подобные тенденции 
следует всячески поддерживать. При этом следует иметь в виду, что военные 
режимы -  не обязательно всегда антисоветские. Известно, что даже в период 
военной диктатуры генерала Аббуда внешняя политика Судана во многом ис
ходила из трезвого понимания национальных интересов. В этот период Судан 
нередко занимал антиимпериалистическую позицию по важным международ
ным вопросам, расширял сотрудничество с социалистическими и неприсоеди- 
нившимися странами.
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Выводы и предложения
1. Необходимо извлечь ряд уроков из событий, произошедших в Гане.
а) Империалистические страны не смирились с тем, что ряд африканских 

стран избрал некапиталистический путь развития и установил дружествен
ные отношения с СССР и другими социалистическими странами. Правящие 
круги империалистических стран делают и будут делать все, чтобы изменить 
ход развития стран, вступивших на некапиталистический путь, их внутреннюю 
и внешнюю политику, их официальную идеологию. Вот почему нам необходимо 
повысить бдительность и усилить наблюдение за деятельностью империали
стических держав в странах, вставших на путь некапиталистического развития.

б) Народно-демократические режимы в этих странах еще не имеют широ
кой социальной базы. В результате отсутствия авангардной политики партии 
руководителям Ганы не удалось воспитать народные массы в духе преданности 
идеалам социализма и укрепления дружбы с СССР и другими социалистиче
скими государствами.

в) В странах, вставших на некапиталистический путь развития, имеются 
слои общества, недовольные радикальным курсом своих правительств. Такие 
слои составляют потенциальный резерв внутренней и внешней контррево
люции, помогающий западным державам проводить антикоммунистическую 
и антисоветскую пропаганду. Этот фактор следует постоянно учитывать при 
осуществлении наших конкретных внешнеполитических мероприятий и в тех 
рекомендациях, с которыми выступают наши советники в ряде развивающихся 
стран.

г) Одной из главных причин той сравнительной легкости, с которой было 
свергнуто правительство Кваме Нкрумы, было отсутствие в этой стране колле
гиального руководства, в результате чего у руководителей не было опоры на до
статочно широкий круг надежных и авторитетных деятелей крупного масштаба. 
Жизнь требует развития в странах, вступающих на некапиталистический путь, 
коллегиальности руководства, кропотливой работы по воспитанию руководя
щих государственных и партийных деятелей.

В связи с вышеизложенным важнейшим направлением нашей помощи осво
бождающимся странам Африки надо считать подготовку национальных кадров 
как в Советском Союзе, так и на месте, в африканских странах.

Особое внимание следует обратить подготовке национальных руководящих 
кадров для армии, полиции, государственного аппарата и государственного 
сектора промышленности. Для этого: 1) увеличить ассигнования на указанные 
цели за счет сокращения кредитов на второстепенные хозяйственные объек
ты; 2) увеличить число африканцев, обучающихся в вузах, училищах и военных 
академиях Советского Союза; 3) создать центры по переподготовке высокопо
ставленных чиновников африканских стран в Советском Союзе или в других со
циалистических странах. Целесообразно координировать усилия социалисти
ческих стран в этой области.

д) В целях подготовки в африканских государствах прогрессивно настроен
ных, связанных в идейном и культурном плане с социалистическими странами 
кадров обратить внимание на организацию в Африке советских средних школ, 
курсов русского языка, медицинских и педагогических учебных заведений9 для 
местного населения.
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Школы различного типа, пусть небольшие, можно было бы создать при на
ших госпиталях и больницах (общеобразовательные и медицинские), при круп
нейших стройках (технические), при наших культурных центрах (курсы по изуче
нию русского языка, советской культуры и т. д.).

2. В результате недостаточного развития торговых отношений между соци
алистическими странами и африканскими странами, вставшими на некапита
листический путь развития, последние продолжают оставаться в сильной за
висимости от империалистических держав.

Торговля Алжира с социалистическими странами в 1964 г. составляла всего 
4 % от товарооборота этой страны. Доля социалистических стран в экспорте 
Танзании в 1964 г. составляла 5,4% , в том числе КНР -  3,3% , СССР -  0,5% . 
Удельный вес социалистических стран во внешнеторговом обороте Гвинеи 
в 1962 г. составлял 34 %. Доля социалистических стран в 1964 г. в импорте Ганы 
составляла 15,8%, а в экспорте 11,8%  (в 1965 году доля социалистических 
стран в экспорте увеличилась примерно на ’/ 5). Проведение10 странами этой 
группы последовательной антиимпериалистической внешней и антикапитапи- 
стической внутренней политики происходит в условиях сильной экономической 
зависимости от империалистических стран. Такое положение не может оста
ваться бесконечно.

Выход из существующего положения, по нашему мнению, надо искать на пу
тях решительного расширения торговых связей социалистических государств 
с группой стран, вставшей на некапиталистический путь развития. В противном 
случае они все время будут находиться под давлением внешних империали
стических сил, под угрозой свержения существующих режимов. Наши усилия 
(торговля и помощь) должны еще более концентрироваться вокруг этой группы 
стран. Такую политику должны проводить и другие социалистические страны.

3. Обращает на себя внимание засилье западных специалистов в странах 
Африки, в том числе и в странах, вставших на путь некапиталистического раз
вития. Наличие большого числа западных специалистов позволяет империа
листическим разведкам держать под наблюдением политическую и идеологи
ческую жизнь африканцев, влиять на общественное мнение. Особенно много 
западных специалистов работают преподавателями в высших и средних учеб
ных заведениях, государственном аппарате и в армии. Наших преподавателей 
в высших учебных заведениях Африки почти нет. Мало преподавателей в сред
них школах. Явно недостаточно врачей. В Африку направляется очень мало со
ветских студентов.

Наша экономическая помощь странам Африки в основном имеет товарный 
характер. Средства, выделенные на экономическую помощь, расходуются сле
дующим образом: на проектирование, на поставки оборудования и других то
варов приходится 90 %, а на командировки специалистов -  10 %. В тоже время 
Франция расходует на командировки специалистов 20 % своей помощи.

Следует начать систематическую подготовку высококвалифицированных со
ветских кадров (советников по экономическим и военным вопросам, врачей, 
юристов, инженеров, агрономов и т. д.) для работы в африканских странах. Для 
этого надо а) открыть соответствующие отделения в вузах и академиях; б) соз
дать 2-3-годичные курсы переподготовки специалистов с высшим образовани
ем разного профиля для работы в странах Африки (например, рекомендовать
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Министерству высшего образования совместно с ГКЭС создать курсы перепод
готовки профессорско-преподавательского состава для работы в высших учеб
ных заведениях африканских стран); в) разрешить советским инженерам, офи
церам (в том числе и запаса) и другим специалистам поступать по контрактам 
на работу в государственные учреждения, в том числе армию африканских стран.

Представляется, что нам необходимо больше уделять внимания направле
нию в страны Африки специалистов и особенно молодежи, даже за счет сокра
щения поставок оборудования. Без такого пересмотра структуры нашей помощи 
ее эффективность и наше влияние на африканские страны будут невысокими.

Нашим организациям и отдельным лицам, работающим в этих странах, надо 
вменить в обязанности внимательно следить за внутренним политическим по
ложением в стране. Необходимо, чтобы наши люди, работающие в этих странах. 
особенно врачи, учителя, профессора и другие специалисты, устанавливали са
мые близкие контакты с местными жителями, изучали их мировоззрение и со
действовали его изменению в прогрессивном направлении. Эти специалисты 
должны составить «Легион дружбы» (наш советский «Ко р п у с  мира») в этих стра
нах. Мы могли бы направлять в развивающиеся страны бригады по ликвидации 
неграмотности среди взрослого населения, бригады по внедрению передовой 
агротехники и т. д. Все специалисты, отъезжающие в страны Африки, должны 
проходить специальный курс об условиях работы в Африке, о наших целях и т. д.

Целесообразно при ГКЭС создать резерв преподавателей общественных 
и естественных наук, из которых можно было бы направлять кадры для работы 
в высших учебных заведениях в Африке.

Обязать научные учреждения АН СССР и высшие учебные заведения страны 
у с и л и т ь  научные связи с африканскими научными и учебными центрами. Для 
этих целей выделить специальные средства на покупку книг, выписку иностран
ной литературы, на научные командировки и на организацию научных совеща
ний и семинаров в СССР с участием африканских ученых и на организацию та
ких семинаров в странах Африки.

4. Западные страны координируют свою экономическую, политическую 
и идеологическую деятельность в странах Африки. Для этих целей используют
ся такие организации, как Международный банк реконструкции и развития, Ор
ганизация экономического сотрудничества и развития, Африканский комитет 
в НАТО и многие другие. Например, создан Всемирный центр «Корпуса мира», 
в котором участвуют более 40 стран.

К сожалению, деятельность социалистических стран в Африке не координи
руется, и это ведет часто к параллелизму или прямой конкуренции между со
циалистическими странами. Разрозненными усилиями мы не сможем многого 
добиться в Африке, так как возможности каждой в отдельности страны огра
ничены. Поэтому настало время серьезно изучить вопрос о координации дей
ствий социалистических стран в Африке. Обменяться мнениями по этому во
просу с братскими партиями социалистических государств можно было бы во 
время пребывания в Москве делегаций на предстоящем XXIII съезде КПСС.

Можно было бы поручить делегации Академии наук СССР на Международ
ном совещании африканистов стран -  членов СЭВ в апреле 1966 года обсу
дить теоретический аспект координации деятельности социалистических стран 
в Африке.
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5. Надо признать, что мы по сравнению с западными странами недостаточ
но уделяем внимания идеологическому влиянию на Африку. Западная эконо
мическая помощь Африке сопровождается массированным идеологическим 
наступлением. Например, Франция направляет ежегодно в Африку большое ко
личество литературы и фильмов пропагандистского характера. Только за 18 ме
сяцев 1963-1964 гг. в страны Тропической Африки было отправлено 110 тыс. 
книг, 600 тыс. экземпляров периодической литературы, 1650 фильмов, 2,5 тыс. 
грампластинок, 3 тыс. серий диапозитивов. Франция финансирует строитель
ство и оборудование культурных центров в столицах африканских государств, 
оказывает постоянную техническую помощь местным агентствам печати, типо
графиям, редакциям.

Во всех западных странах и особенно в США, Англии и Франции издается 
много журналов, специально предназначенных для Африки, а также множество 
справочников, монографий по африканским проблемам.

В СССР нет ни одного журнала, предназначенного для африканской обще
ственности. Журнал «Азия и Африка сегодня» ориентирован на советского чи
тателя, и к тому же он не издается ни на английском, ни на французском языках 
и поэтому не пользуется спросом в Африке. Очень мало переводится наших 
книг на иностранные языки. В результате этого африканские народы не знают 
наших политических и идеологических концепций по кардинальным вопросам 
современности. Этим умело пользуются наши враги, чтобы распространять 
среди африканцев неверные представления о коммунистическом мировоззре
нии. Сказанное относится к вопросу о демократии и культе личности, об одно
партийной системе и парламентаризме, о характере индустриализации, о пра
вах человека, о свободе и диктатуре, о свободе творчества, об африканском 
социализме и нашем отношении к нему, религии и т. д. Например, в Гане все 
самые уродливые формы культа личности, все экономические ошибки, в част
ности, строительство экономически необоснованных и чисто показных объек
тов, приписываются влиянию СССР и вообще ассоциируются с социализмом. 
Вот почему целью нашего идеологического наступления должна быть защита 
социализма и коммунизма от подобной клеветы.

Целесообразно подготовить и опубликовать в центральной советской пе
чати теоретические статьи по проблемам развивающихся стран, в частности, 
разъясняющие, что выбор некапиталистического пути африканскими государ
ствами является объективной закономерностью их общественного развития 
и лучше всего соответствует их национальным интересам.

6. Частые политические перемены в Африке и особенно волна государ
ственных переворотов ставят перед советской африканистикой большие 
и сложные задачи в деле изучения прошлого и современных проблем. Задачи 
и фронт советской африканистики должны соответствовать роли СССР в афри
канских делах. Как известно, СССР поддерживает дипломатические отношения 
с 29 странами, заключил экономические соглашения с 14, а культурные согла
шения с 20 африканскими странами. Наши обязательства по оказанию эконо
мической помощи Африке составляют примерно 1,5 млрд руб. С каждым годом 
растет товарооборот СССР со странами Африки. КПСС развивает связи с ря
дом африканских партий.
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Несмотря на на все это, приходится признать, что изучение Африки в СССР 
ведется недостаточными темпами и кустарными методами. Основной центр 
по изучению Африки в СССР -  Институт Африки АН СССР проводит свои ис
следования исключительно на литературных источниках, главным образом по
лучаемых из западных стран. Но даже литературными источниками Институт 
недостаточно обеспечен. Многих газет и журналов, издаваемых в странах Аф
рики, Институт не имеет возможности выписывать из-за отсутствия валютных 
средств. Из-за отсутствия средств в Академии наук СССР научные сотрудни
ки института практически лишены возможности вести полевые исследования, 
т. е. изучать африканские страны на месте, в самой Африке. Институт не получа
ет оперативных материалов из наших государственных организаций, ведущих 
работу в Африке.

В то же самое время научные центры и научные работники могли бы внести 
большой вклад в дело изучения африканских проблем и тем самым оказать ре
альную помощь нашим практическим организациям. Научные центры и ученых 
можно было бы широко использовать и для пропаганды наших идей и нашей 
политики в Африке. Нельзя не учитывать того, что африканцы с большим дове
рием и уважением относятся к тем ученым, которые занимаются проблемами 
Африки. Научные работники могут вести на месте исследования по таким про
блемам, которые для другой категории лиц являются закрытыми. Например, 
можно было бы осуществить изучение деятельности ряда политических партий, 
развитие государственного сектора и т. д.

Затраты на научные исследования относительно невелики по сравнению 
с тем эффектом, который можно было бы получить от них. Западные страны 
очень широко используют свои научные центры для изучения практических 
проблем в Африке.

Жизнь настоятельно требует значительного расширения фронта и углубле
ния научных исследований африканских проблем. Главное, что нужно безотла
гательно сделать, -  это организовать широким фронтом полевые исследования 
в странах Африки и обеспечить Институт Африки необходимыми средствами 
для выписки литературы.

Институт Африки создал Сектор информации, который, по нашему мнению, 
следует превратить в серьезный научный центр по сбору официальной доку
ментации и других материалов, характеризующих процессы, происходящие 
в Африке. Сектор должен издавать информационный бюллетень и распростра
нять среди заинтересованных учреждений информацию об Африке. Для этого 
следует обеспечить Институт периодической, справочной и монографической 
литературой. Необходимо также обязать посольства, представительства МВД 
и ГКЭС в Африке направлять в Институт Африки все материалы, представляю
щие политический и экономический интерес.

Желательно уже в 1967 году создать научно-популярный журнал по афри
канским проблемам, который выходил бы на русском, английском, француз
ском и арабском языках. В этом журнале, издаваемом Институтом Африки АН 
СССР, должны публиковаться теоретические статьи по социально-экономиче
ским, идеологическим и международным проблемам. В авторский коллектив 
необходимо будет вовлечь самих африканцев. Журнал должен быть рассчитан 
на африканскую интеллигенцию.
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Данная записка, о переворотах в отдельных странах, не претендует на закон
ченный анализ последних событий, которые могут быть досконально изучены 
лишь при тщательном ознакомлении со всеми материалами непосредственно 
в Африке. Подготавливая записку, Институт Африки располагал очень ограни
ченной информаций (по ряду стран мы даже лишены возможности выписывать 
газеты). Внесенные нами конкретные предложения бесспорно требуют даль
нейшего совместного изучения и анализа силами практических и научных ра
ботников. Вот почему представляется целесообразным создание специальной 
группы (возможно при ЦК КПСС) для дальнейшей конкретной разработки по
литики нашего правительства в Африке.

Директор Института Африки АН СССР [подпись] В.Г. Солодовников

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 276-307. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 При публикации сохранена нумерация подлинника.
2 Так в документе.
3 Вписано от руки.
4 Вписано от руки.
5 Вписано от руки.
6 Зачеркнуто: во м ногих странах.
7 Вписано от руки поверх зачеркнутых слов: необходимо осущ ествить.
8 Вписано от руки.
9 Вписано от руки.
1,1 Зачеркнуто: Ганой, Гвинеей, Алжиром и д р .

N° 24. Б.Н. Пономарев -  ЦК КПСС. Докладная записка  
об исполнении «Международного проф сою зного фонда помощи  

левым рабочим организациям» 1966 года. 26 декабря 1966 г.

Справка
О расходовании Фонда 1966 года

Сов. секретно 

Приложение

1. Итальянской компартии в размере 5.700.000 долларов

2. Ф ранцузской компартии - 2.000.000 к

3. Итальянской соцпартии 
пролетарского единства - 970.000 к

4. Компартии Ф инляндии - 900.000 к

5. Компартии С Ш А - 700.000 (1

6. Компартии Венесуэлы - 500.000 <1

7. Компартии Индии - 380.000 (1

8. Компартии Греции - 300.000 (1

9. Компартии Чили - 300.000 (1

10. Бразильской компартии - 250.000 II
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11. Компартии Уругвая в размере 250.000 долларов

12. Компартии Великобритании - 240.000
13. Компартии Австрии - 200.000 и

14. Союзу народов Кении' 
(ОгингаОдинга) - 200.000 и

15. Компартии Израиля - 160.000 и

16. Иракской компартии - 150.000 и

17. Народному движению за ос
вобождение Анголы - 145.000 и

18. Партии Народный конгресс 
Уганды - 139.444 и

19. Компартии Австралии - 130.000 и

20. Социалистической рабоче- 
крестьянской партии Нигерии - 127.889 и

21. Компартии Канады - 120.000 и

22. Гватемальской партии труда - 120.000 и

23. Мексиканской компартии - 110.000 и

24. Компартии Аргентины - 100.000 и

25. Швейцарской партии труда - 100.000 и

26. Партии Народный авангард 
Коста-Рики - 100.000 и

27. Доминиканской народно
социалистической партии - 90.000 и

28. Африканской партии 
независимости «португальской» 
Гвинеи и островов 
Зеленого Мыса

- 70.000 и

29. Компартии Бельгии - 70.000 и

30. Итальянскому 
социалисту Л. Бассо - 70.000 и

31. Прогрессивной партии тру
дового народа Кипра - 70.000 и

32. Компартии Колумбии - 70.000 и

33. Сирийской компартии - 60.000 и

34. Компартии Дании - 60.000 и

35. Компартии Люксембурга - 60.000 II

36. Компартии Цейлона - 60.000 и

37. Компартии Эквадора - 60.000 и

38. Компартии Лесото - 55.945

39. Компартии Боливии - 50.000 и

40. Перуанской компартии - 50.000 и

41. Ливанской компартии - 50.000 и

42. Компартии Сальвадора - 50.000 и
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43. Сомалийскому демократиче
скому союзу

в размере 42.000 долларов

44. Народной прогрессивной 
партии Британской Гвианы - 40.000 ■■

45. Народной партии Ирана - 40.000 ■■

46. Никарагуанской соцпартии - 30.000 ■<

47. Парагвайской компартии - 30.000 ■■

48. Нумазалаю [?] 
(Конго-Браззавиль) - 30.000 ■■

49. Союзу африканских народов 
Зимбабве (Ю. Родезия)2 - 28.000

50. Народно-демократической 
партии Судана - 27.879 к

51. Партии народного единения 
Гаити - 25.000 к

52. Единой соцпартии Исландии - 25.000 II

53. Марокканской компартии - 25.000 II

54. Народной партии Панамы - 25.000 II

55. Компартии Гондураса - 25.000 II

56. Гваделупской компартии - 25.000 II

57. М артиникской компартии - 22.000 II

58. Ф ронту национального осво
бождения Боливии - 20.000 II

59. Реюньонской компартии - 20.000 II

60. Индонезийским 
коммунистам - 16.600 II

61. Санмаринской компартии - 15.000 II

62. Арабскому социалистическо
му фронту Саудовской Аравии - 13.945 II

63. Партии Конгресс Гамбии - 8367 II

64. М орису Корнфорту (Англия) - 8367 II

65. Конгрессу борьбы за незави
симость Мадагаскара - 8000 II

6 6 .Тунисской компартии - 5000 II

67. Компартии Сев. Ирландии - 4200 II

68. Ирландской рабочей лиге - 4200 II

69. Всенародному конгрессу 
Сьерра-Леоне - 1394 II

РГАНИ. Ф. 89. On. 38. Д. 9. Л. 4-6. Подлинник. Машинопись и рукопись (циф
ры от руки).

Правильно: Союз народа Кении.
Правильно: Союз африканского народа Зимбабве.
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№ 25. Б.Н. Пономарев -  ЦК КПСС. Докладная записка об 
исполнении «Международного профсоюзного фонда помощи 
левым рабочим организациям» 1969 года. 24 декабря 1969 г.

Сов. секретно 
Приложение 2

Постановление ЦК КПСС

Вопрос Международного отдела UK КПСС 
1. Оказать финансовую помощь в 1970 г.1

Компартии Франции в размере 2.000.000 долларов
Компартии США 1.000.000
Итальянской компартии 3.700.000
Компартии Чили 400.000
Компартии Венесуэлы 500.000
Итальянской социалистической партии 
пролетарского единства 700.000

Компартии Израиля 250.000
Компартии Индии 225.000
Компартии Греции 150.000
Компартии Колумбии 150.000
Компартии Уругвая и 150.000
Гватемальской партии труда и 150.000
Компартии Канады и 140.000
Народному движению за освобождение 
Анголы 120.000

Африканской партии независимости 
Гвинеи и островов Зеленого Мыса

100.000

Перуанской компартии 140.000
Компартии Аргентины 100.000
Парагвайской компартии 70.000

Компартии Эквадора 100.000
Компартии Дании 100.000

Компартии Люксембурга 90.000
Ливанской компартии 90.000
Компартии Сальвадора 80.000
Партии народный авангард Коста-Рики 70.000
Компартии Гондураса 60.000
Социалистической рабоче-крестьянской 
партии Нигерии 50.000

Португальской компартии 50.000
Компартии Филиппин II 40.000

Народной партии Ирана II 20.000
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Партии с о ц и а л и сти ч е ско го ] единства 
Новой Зеландии

в размере 25.000 долларов

М артиникской компартии ■■ 20.000 11
Ф ронту н а ц и о н а л ьн о го ] освобож дения 
Португалии

(( 10.000 и

Компартии Турции “ 10.000 “

Ю жно-Аф риканской компартии “ 40.000 “

2. Передачу средств поручить Комитету госбезопасности (т. Андропову)

тт. Андропову П 150/9 
Пономареву 28.XII.69

Леонид Ильич,
Направляю проект постановления ЦК (о международном фонде), проголосо

ванный членами Политбюро. Фонды на будущий год предусмотрены в размере 
прошлого года.

При голосовании т. Шелепин вносит предложение сократить сумму помощи 
Итальянской компартии до 3 миллионов] д[олларов], хотя она уже и так сокра
щена вдвое.

П 150/8,9 [подпись неразборчива]

РГАНИ. Ф. 89. Оп. 38. Д. 12. Л. 11-13. Подлинник. Рукопись и машинопись 
(последний параграф). Подписи -  автографы.

1 Этот список включает только те партии, которые подали заявки на момент составления до
кумента, и не отражает той помощи, которая будет реально оказана в 1970 г. (данные за этот год 
не рассекречены).

№ 26. Б.Н. Пономарев -  ЦК КПСС. Докладная записка  
об исполнении «Международного проф сою зного фонда помощи  

левым рабочим организациям» 1973 года. 17 декабря 1973 г.

Сов. секретно

Справка
о расходовании средств Фонда в 1973 г.

№ /п  Название организации
Оказана помощь 

в долларах

1. Итальянской компартии 5.200.000

2. Ф ранцузской компартии 2.250.000

3. Компартии С Ш А 1.500.000

4. Компартии Ф инляндии 1.020.000

5. Компартии Чили 645.000

6. Компартии Венесуэлы 475.000

7. Компартии Израиля 360.000

131



8. Компартии Индии 280.000

9. Бразильской компартии 240.000
10. Народному движению за освобождение Анголы 220.000
11. Компартии Австрии 200.000
12. Компартии Уругвая 200.000
13. Иракской компартии 195.000
14. Ливанской компартии 180.000
15. Компартии Греции 180.000
16. Компартии Колумбии 175.000
17. Перуанской компартии 155 000
18. Компартии Аргентины 150.000
19. Африканскому национальному конгрессу 
Южной Африки 150.000

20. Гватемальской партии труда 150.000
21. Компартии Люксембурга 150.000
22. Партии Народный авангард Коста-Рики 150.000
23. Компартии Дании 145.000
24. Сирийской компартии 145.000
25. Прогрессивной партии трудового народа (АКЭЛ) 140.000
26. Компартии Канады 140.000
27. Африканской партии независимости Гвинеи 
и островов Зеленого Мыса

120.000

28. Швейцарской партии труда 110.000
29. Компартии Эквадора 100.000
30. Компартии Сальвадора 100.000
31. Фронту освобождения Мозамбика (ФРЕЛИМО) 85.000
32. Компартии Ирландии 70.700
33. Компартии Гондураса 70.000
34. Народной партии Панамы 60.000
35. Португальской компартии 60.000
36. Компартии Шри Ланка 60.000
37. Партии социалистический авангард Алжира 55.000
38. Иорданской компартии 50.000
39. Южно-Африканской компартии 50.000
40. Компартии Бангладеш 50.000
41. Никарагуанской социалистической партии 50.000
42. Компартии Боливии 50.000
43. Народной организации Юго-Западной Африки 50.000
44. т. Сига (Япония) 50.000
45. Компартии Филиппин 50.000
46. Социалистической партии Австралии 40.000
47. Парагвайской компартии 40.000
48. Союзу африканского народа Зимбабве (ЗАПУ) 40.000
49. Партии освобождения и социализма Марокко 40.000
50. Мартиникской компартии 40.000
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51. Партии Конгресс независимости Мадагаскара 36.000
52. Реюньонской компартии 35.000
53. Доминиканской компартии 30.000
54. Синдскому провинциальному комитету Компартии 
Пакистана 30.000

55. Африканской партии независимости Сенегала 30.000
56. Суданской компартии 30.000
57. Объединенной партии гаитянских коммунистов 25.000
58. Партии социалистического единства Новой 
Зеландии 25.000

59. Санмаринской компартии 25.000
60. Народной партии Ирана 20.000
61. Компартии Непала 20.000
62. Народной прогрессивной партии Гайаны 15.000
63. Компартии Турции 15.000
64. Послу СССР в Индонезии 
(для помощи коммунистам)' 15.000

65. Пуэрториканской компартии 10.000
66. Гваделупской компартии 10.000
67. Фронту национального освобождения Саудовской 
Аравии 10.000

68. Баруху (Голландия) 8500
69. Народно-демократической партии Афганистана 
(группе Парчам) 5000

Итого 16.680.200

РГАНИ. Ф. 89. On. 38. Д. 40. Л. 4 -6 . Подлинник. Машинопись.

1 Приписка от руки.



РАЗДЕЛ II
АФРИКАНЦЫ В РОССИИ

№ 27. В.А. Кириллин, Д.П. Ш евлягин -  ЦК КПСС.
Об оплате советской стороной африканским студентам  

проезда в оба направления.
9 мая 1961 г.

Постановлением ЦК КПСС от 20 января 1960 года «О расширении культурных 
и общественных связей с негритянскими народами Африки и усилении влия
ния Советского Союза на эти народы» Министерству высшего и среднего спе
циального образования СССР, Советскому комитету солидарности стран Азии 
и Африки, ВЦСПС, Комитету молодежных организаций СССР и Союзу совет
ских обществ дружбы и культурной связи с зарубежными странами выделено 
300 стипендий для граждан из стран Африки, принимаемых ежегодно на обу
чение в советские вузы. Материальное обеспечение этих граждан установле
но в соответствии с постановлением Совета Министров СССР от 21 августа 
1957 года за N9 1006-463. Оплата проезда за счет советской стороны в оба на
правления установлена только для граждан из подопечных и несамоуправляе
мых стран. Для граждан из других стран за счет советской стороны оплачива
ется только проезд из Советского Союза на родину после окончания учебного 
заведения.

Министерство высшего и среднего специального образования СССР и ука
занные выше общественные организации Советского Союза просят ЦК КПСС 
рассмотреть вопрос об оплате проезда в оба направления также для граждан 
из стран Африки, получивших независимость в последние годы. т. Елютин со
общает, что граждане из этих стран направляются на обучение в СССР прогрес
сивными партиями и организациями, которые не имеют возможности оплатить 
проезд от места жительства до Москвы. Советские общественные организа
ции, которым выделены стипендии, средствами для оплаты проезда этим граж
данам также не располагают.

Отдел науки, вузов и школ и Международный отдел ЦК КПСС считают воз
можным поддержать предложение Министерства высшего и среднего специ
ального образования СССР об оплате за счет советской стороны проезда в оба 
направления гражданам из стран Африки, принимаемых на обучение в Совет
ский Союз в соответствии с постановлением ЦК КПСС от 20 января 1960 года.

Проекты постановлений ЦК КПСС и Совета Министров СССР прилагаются.
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Зав. Отделом науки, вузов и школ ЦК КПСС [подпись] (В. Кириллин)
Зам. Зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (Д. Шевлягин)

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 16. Д. 100. Л. 126. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 28. Постановление Совета Министров СССР № 458-188  
«Об оплате проезда гражданам из стран Африки, принимаемым  
на обучение в советские вузы общественными организациями 

Советского Союза». 26 мая 1961 г.

Секретно

Совет Министров Союза ССР постановляет:
Принять предложение Министерства высшего и среднего специального об

разования СССР об установлении с 1 сентября 1961 г. оплаты за счет Советской 
стороны проезда в оба направления 200 гражданам из стран Африки, принима
емым на обучение в советские вузы общественными организациями Советско
го Союза.

Министерству финансов СССР внести необходимые изменения в смету Ми
нистерства высшего и среднего специального образования СССР на 1961 год.

Зам. Председателя Совета Министров СССР А. Косыгин
Управляющий Делами Совета Министров СССР Г. Степанов

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 16. Д. 100. Л. 129. Копия. Машинопись. Бланк: «Совет Мини
стров СССР». Круглая печать: «Общая канцелярия. Управление делами Совета 
Министров СССР».

№ 29. Из дневника П.Н. Евсеева. Запись беседы  
с профсоюзными деятелями Сомали об отборе сомалийских 

студентов для учебы в СССР. 23 августа 1961 г.

23 августа 1961 года встретился с секретарем по организационным вопро
сам Конфедерации свободных профсоюзов Сомали Али Абдулле Али и членом 
руководящего комитета этого профсоюза Абдурахманом Мохамед Али.

В начале беседы Али Абдулле сказал, что они являются первыми предста
вителями Конфедерации, которые решились установить контакты с Советским 
Посольством. Руководство Конфедерации президент Омар Нур Абди и гене
ральный секретарь Касем Абдурахман являются американскими марионетка
ми и проводят свою работу по указке американской организации ИКА. А многие 
члены организации под влиянием западной пропаганды имеют об СССР и его 
внешней политике неправильное представление. В этой связи Али Абдулле 
рассказал, что до приезда советского посольства у определенной части сома
лийского населения существовало неправильное представление об отношении 
к нуждам Сомали. В Сомали распространялись слухи о том, что СССР считает 
единственным представителем сомалийского народа партию Лига Великого
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Сомали и что ей оказывается поддержка. В качестве примеров Али Абдулле на
зывал посылку сомалийцев на учебу в СССР из Англии, Италии и других стран 
по рекомендации Лиги Великого Сомали.

В настоящее время, сказал Али Абдулле, как известно, по рекомендации 
генерального секретаря партии Лига Великого Сомали Самантара также на
правляется большое число студентов. Али добавил, насколько он может судить, 
кандидатов для направления на учебу в СССР Самантар отбирает не по личным 
качествам и даже не по признаку принадлежности к Лиге Великого Сомали, 
а исходя из родственных и племенных отношений.

В связи с этим высказыванием Али Абдулле я разъяснил ему, что Советское 
правительство не предоставляло и не предоставляет стипендии каким-либо 
политическим партиям и группировкам в Сомали. Хорошо известно, что Со
ветское правительство предоставило определенное число стипендий в учеб
ных заведениях СССР сомалийскому правительству. Кандидаты отбирались 
по указанию Сомалийского правительства. Часть лиц уже уехала в СССР, а часть 
готовится к отъезду. Роль Посольства в качестве представителя Советского 
правительства, сводится лишь к оказанию помощи и содействия Сомалийско
му правительству. В СССР, как известно, существует Университет дружбы на
родов им. Патриса Лумумбы, куда принимаются лица из слаборазвитых стран. 
В этот Университет всякое заинтересованное лицо может подавать заявление 
непосредственно и вопрос о приеме в Университет решается советом Уни
верситета. Может быть, говоря о лицах, якобы направляемых в СССР Лигой 
Великого Сомали, имел в виду именно лиц, направляющихся в Университет 
им. Патриса Лумумбы, что же касается Советского правительства, то оно не от
дает предпочтения какой-либо политической партии. Оно оказывает помощь 
сомалийскому народу через правительство Сомалийской Республики. Вернув
шись к положению в Конфедерации, Али Абдулле сказал, что ее руководители 
заняты устройством своих личных дел и используют организацию в своих лич
ных интересах. Однако среди руководства Конфедерации имеются и честные 
люди, которые хотели бы создать профсоюз, который действительно представ
лял бы и защищал интересы своих членов. Сославшись на то, что у сомалийцев 
нет достаточного опыта организации профсоюзного движения, Али Абдулле 
высказал пожелание об установлении контактов с советскими профсоюзами.

По его мнению, такие контакты дали бы возможность использовать богатый 
опыт работы советских профсоюзов.

Али Абдулле доброжелательно отозвался о жизни в Советском Союзе. При 
этом он указал, что старается быть в курсе жизни советского народа и регуляр
но слушает советское радио.

Я поблагодарил Али Абдулле за теплые слова о советском народе и выразил 
надежду, что между ними и работниками советского Посольства установятся 
деловые отношения. Со своей стороны работники Посольства будут оказывать 
им посильную помощь в установлении контактов с советскими профсоюзами.

Али Абдулле Али и Абдурахман Али высказали пожелание нанести визит по
слу СССР в Сомалийской Республике, я ответил, что передам их просьбу послу.

В ходе дальнейшей беседы, носившей в основном протокольный характер, 
выяснилось, что Али Абдулле Али занимается торговлей и является двоюродным 
братом министра иностранных дел Сомалийской Республики Абдулахи Иссы.
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Он окончил краткосрочные курсы профсоюзных деятелей в Уганде. Директором 
курсов является швед. Абдурахман Мохамед Али является родственником члена 
парламента Абдулахи Хуссейна Юсуфа.

Первый секретарь Посольства СССР в Сомалийской Республике [подпись] 
(П. Евсеев)

ГА РФ. Ф. 5451. Оп. 1161. Д. 72. Л. 25-28. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 30. М.А. Прокофьев -  ЦК КПСС. Из справки об обучении  
иностранных студентов в вузах СССР и состоянии воспитательной  

работы с ними. 15 декабря 1961 г.

Центральный комитет КПСС

По поручению т. Ильичева Л.Ф. представляю справку об обучении иностран
ных студентов в вузах СССР и состоянии воспитательной работы с ними.

Заместитель министра высшего и среднего специального образования 
СССР [подпись] М. Прокофьев

<...>
Решая большую и сложную задачу идеологического воспитания студентов 

из капиталистических и слаборазвитых стран, наши вузы накопили известный 
опыт такой работы. Наиболее основательно и продуманно решается этот во
прос в Университете дружбы народов им. Патриса Лумумбы.

Подавляющее большинство данной категории студенчества, как известно, 
систематического курса общественных наук не слушает, и они не привлекаются 
к обязательному изучению этих наук.

Для них это дело добровольное. Но это не значит, что столь важное дело сле
дует пускать на самотек.

Поэтому в Университете дружбы народов немало делают для того, чтобы из
учением социально-экономических дисциплин охватить всех иностранных сту
дентов. С этой целью в учебные планы подготовительного и основных факуль
тетов Университета введен факультативный цикл идеологических дисциплин, 
который включает в себя «историко-экономический обзор» (на подготовитель
ном факультете), «политическую экономию» (на I и II курсах), «Исторический 
и диалектический материализм» (на III и IV курсах).

Таким образом, продолжая идеологическую работу, проводимую при изуче
нии русского языка, когда студентов знакомили также с основными политиче
скими понятиями и общественной и культурной жизнью нашей страны, в Универ
ситете затем приступили к изучению курса «Историко-экономический обзор». 
Он представляет собой первый в Советском Союзе систематический курс 
марксистско-ленинской социологии, прочитанный для иностранных студентов 
из экономически слаборазвитых стран на 5 языках -  английском, французском, 
испанском, арабском, японском. В лекциях этого курса в доступной популярной 
форме разъясняется, как одна социально-экономическая формация закономер
но сменяется другой. При этом всесторонне показываются различные аспекты 
и процессы, происходящие внутри той или иной формации, -  экономические,
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социальные, политические и идеологические. Конкретно -  исторические со
бытия привлекаются в качестве иллюстративного материала к теоретическим 
положениям.

В результате изучения досоциалистических формаций студенты подводят
ся, таким образом, к правильному пониманию закономерности и неизбежности 
смены этих формаций коммунистической формацией -  социализмом и ком
мунизмом. Очень важно, что изучение досоциалистических формаций тесно 
увязывается с современной обстановкой. Это достигается прежде всего путем 
анализа пережитков, сохранившихся или даже господствующих в тех или иных 
странах Азии, Африки и Латинской Америки, а также при разъяснении источни
ков и причин различных явлений современности.

Значительная часть курса посвящена изучению коммунистической форма
ции. Подробно рассматриваются как в теоретическом, так и в практическом 
плане различные стороны социалистического общества -  экономическая и по
литическая основа его, идеология, положение трудящихся и т. д. Раскрывают
ся перспективы построения в Советском Союзе развитого коммунистического 
общества.

При изучении вопросов, связанных с развитием и укреплением мировой со
циалистической системы и дальнейшим ослаблением империализма, рассма
триваются современные проблемы международного характера.

Выдающимся событиям современности посвящаются специальные занятия, 
также неразрывно связанные с общим направлением и задачами курса. Так, 
в конце 1960 года ряд занятий был посвящен ознакомлению студентов с Заяв
лением совещания представителей коммунистических и рабочих партий.

Большое внимание уделяется в курсе такому важнейшему историческому 
событию, каким является XXII съезд КПСС. В октябре -  ноябре 1961 года спе
циальными занятиями начата работа по изучению программы и устава КПСС, 
принятыми XXII съездом партии.

Преподаватели стремятся увязывать общетеоретические положения с кон
кретной, сложной, но относительно слабоизученной историей стран Азии, 
Африки и Латинской Америки. Но здесь имеются немалые трудности, так как 
материалов по указанным странам крайне мало, да к тому же многие из них 
устаревшие. Однако, несмотря на это, эффективность усвоения теоретических 
положений студентами-иностранцами благодаря привлечению близкого им 
фактического материала значительно повышается. Слушатели с большим ин
тересом относятся к новому для них анализу истории своей страны.

<...>
Опыт показывает, что наибольший интерес и восприимчивость к основам 

политических знаний проявляют студенты тех стран, которые на международ
ной арене занимают более прогрессивные позиции, например, Мали и Гвинея. 
Успешно изучив в прошлом году темы историко-экономического обзора, сту
денты из упомянутых стран ныне приступили к изучению марксизма-лениниз
ма. Даже студенты из Камбоджи, находящиеся под большим влиянием своего 
посольства, также проявляют большой интерес к курсу, а некоторые из них про
сят помочь им в изучении марксизма-ленинизма.

Весьма восприимчивы к положениям, излагаемым в курсе, также и студенты, 
принадлежащие к оппозиционным партиям тех стран, где имеются реакционные
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правительства. Например, студенты из бывшего французского Камеруна, в сво
ей массе относящиеся к антиправительственной партии «Союз народов Камеру
на», вынесли решение об обязательном посещении занятий по историко-эконо
мическому обзору, являющемуся факультативным предметом.

Следует отметить, что при прохождении курсов выявился целый ряд вопро
сов, особо трудных для понимания студентов.

Так, далеко не сразу уясняется многими учащимися ограниченность демо
кратии в эксплуататорском обществе. Это объясняется тем, что в подавляющем 
большинстве стран, откуда приехали студенты, рабовладельческая афинская 
демократия, а также буржуазная демократия преподносится как демократия 
истинная, полная и подлинно народная. Нелегкими для усвоения оказываются 
и такие категории, как производительные силы, производственные отношения, 
способ производства, базис, настройка, общественно-экономическая форма
ция. Объясняется это тем, что многие студенты с такими категориями встреча
ются впервые или ранее о них получили искаженное, ненаучное представление.

Для многих студентов сложными для понимания являются и вопросы о про
исхождении земли, жизни человека; сущности и происхождении религии, 
о возможностях миновать в процессе исторического развития ту или иную фор
мацию (рабовладельческую, феодальную, капиталистическую), о значении ко
операции труда, о двух путях развития капитализма в сельском хозяйстве, роли 
национализма и интернационализма на различных этапах освободительной 
борьбы, о непримиримости материализма и идеализма, функциях государства 
в различные исторические периоды и т. п.

Все это учитывается преподавателями, которые, опираясь на обществен
ность, стремятся глубоко разъяснять учащимся все, что им непонятно, с тем, 
чтобы подвести их к следующему этапу учебы -  к изучению политической эко
номии, диалектического и исторического материализма.

Преподавание в факультативном порядке курса «Политической экономии», 
начатое в этом году в Университете дружбы народов на первых курсах основ
ных факультетов, воспринято подавляющим большинством студентов стран 
Азии, Африки и Латинской Америки с одобрением. Несмотря на существенные 
трудности в этом деле, связанные с недостаточным владением терминологи
ей предмета и ограниченностью словарного запаса у студентов, они изучают 
политэкономию с большим интересом и упорством. К сожалению, их самосто
ятельной работе над курсом во многом мешает отсутствие наших учебников, 
переведенных на основные иностранные языки. Параллельная работа с учеб
ником на русском и иностранных языках позволила бы студентам усваивать 
предмет значительно лучше.

Сказанное целиком и полностью относится также и к организации изучения 
других социально-экономических дисциплин, по которым также нет переведен
ных на иностранные языки необходимых учебных пособий.

Поучительный опыт, накопленный Университетом дружбы народов, в насто
ящее время перенимается другими вузами. Однако он не может переноситься 
механически, так как условия и сроки обучения на других подготовительных фа
культетах отличны от условий и возможностей, располагаемых Университетом 
дружбы.

<...>
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Однако в этой большой политической важности работе имеют место серьез
ные недостатки, а именно:

1. Работа по воспитанию иностранного студенчества нередко проводит
ся шаблонно, без дифференциации и учета социально-политической принад
лежности, жизненного опыта и культуры иностранных студентов, аспирантов 
и стажеров.

Так, нередко проявляется несколько наивный подход к студентам, приез
жающим из стран Африки и Азии. В советских вузах их зачастую рассматрива
ют как представителей угнетенных или угнетавшихся в прошлом народов. При 
этом упускается из виду, что среди студентов из указанных стран имеется не
малое количество, если не большинство, выходцев из буржуазии и феодальной 
знати, людей, зараженных буржуазной идеологией.

Однако это учитывается далеко не всегда. Работа со студентами из сла
боразвитых стран в ряде вузов сводится к одним лишь общим мероприятиям 
(лекциям, экскурсиям, встречам, вечерам и т. д.), проводимым со всей массой 
иностранного студенчества, без учета и социальной неоднородности, обще
ственного устройства, экономики, национальных особенностей стран, откуда 
приехали студенты и аспиранты.

Сказанное относится также и к учащимся из развитых капиталистиче
ских стран, которые тоже охватываются, как правило, только массовыми 
мероприятиями.

Специфичность интересов студентов тех или иных стран, их понимание со
ветской действительности, вопросов внутренней и внешней политики нашего 
государства мало учитываются, а иногда вовсе игнорируются. Данная кате
гория учащихся-иностранцев недостаточно изучается, что приводит порой 
к фактам беспечности и потере бдительности; иногда заведомо враждебным 
выпадам со стороны некоторых буржуазных студентов не дается своевременно 
должного отпора.

Индивидуальная воспитательная работа поставлена все еще плохо, диффе
ренцированный подход осуществляется далеко не всегда. Руководство вузов, 
факультетов и кафедр и вузовская общественность в своей работе с иностран
цами еще не доходят до каждого человека.

В полном решении задач по воспитанию иностранных учащихся Министер
ству высшего и среднего специального образования СССР необходима помощь.

Необходимо решить вопрос об улучшении организации издания марксист
ской литературы на иностранных языках, которая могла бы быть использована 
зарубежными студентами и аспирантами для изучения революционной теории, 
а также изданий для них учебников и учебных пособий по русскому языку.

Во всем этом деле много трудностей и недостатков.
Учебник «Политической экономии» коллектива авторов Института эконо

мики на основных иностранных языках (английский, испанский, французский, 
арабский) не издавался и не предполагается к изданию в ближайшее время. 
Учебник политэкономии Никитина не издан на английском языке. Отсутствует 
на этих иностранных языках и ряд выдающихся марксистских произведений.

Различными организациями, работающими на заграницу, выпускается мно
го литературы для ознакомления с Советским Союзом. Однако нет системы 
и координации в выпуске литературы о Советском Союзе для иностранных
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граждан. Не существует библиотечки популярно написанных брошюр на раз
ных языках, которую можно было бы рекомендовать студентам-иностранцам 
для ознакомления с многосторонней жизнью советского народа.

Организации, ведающие выпуском фильмов для заграницы, изготавливают 
копии без учета необходимости в них в самом Союзе для показа иностранцам, 
в первую очередь студентам. Можно получить дублированные на иностранные 
языки копии фильмов, входящих в золотой фонд советской кинематографии. 
Все эти недостатки мешают организации систематической и разносторонней 
идеологической работы среди иностранных студентов.

Помета от руки (л. 185): «Справка. Материал использован к совещанию 
по вопросам идеологической работы. 19/XII-61 г. Паринов».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 35. Д. 180. Л. 185, 196-199, 202-204, 226-227. Подлинник. 
Машинопись. Подпись -  автограф.

№ 31. В.П. Терёшкин, В.А. Кириллин, Я.И. Кабков,
А.К. Долуда, А.С. Панюшкин, Н.И. Миронов, В.И. Снастин -  

ЦК КПСС. Предложения о подготовке в СССР квалиф ицированных  
кадров для развивающ ихся стран. 16 января 1962 г.

Государственный комитет Совета Министров СССР по культурным связям 
с зарубежными странами, Госкомитет по профтехобразованию, Министерство 
высшего и среднего специального образования СССР, Министерство здраво
охранения СССР и Академия наук СССР внесли в ЦК КПСС предложение о рас
ширении в СССР подготовки кадров для экономически слаборазвитых стран 
Азии, Африки и Латинской Америки, об организации в этих странах профессио
нально-технических учебных центров, средне-технических школ по подготовке 
из местного населения квалифицированных рабочих, младшего и среднего тех
нического персонала, педагогов, фельдшеров, агротехников и других специа
листов с привлечением для работы в этих учебных центрах и школах советских 
специалистов в качестве преподавателей и мастеров производственного об
учения; о создании в СССР резерва специалистов, могущих быть направленны
ми для работы в эти страны; о разработке для школ и вузов этих стран учебных 
программ, учебников и учебных пособий на иностранных языках; о дальнейшем 
расширении связей учебных заведений Советского Союза с учебными заведе
ниями стран Азии, Африки и Латинской Америки.

Советский Союз оказывает экономическую и техническую помощь 22 эко
номически слаборазвитым странам в строительстве более 380 предприятий 
и объектов. Общий объем принятых Советским Союзом обязательств перед 
этими странами в 1961 г. составил 2450 млн валютных рублей, или 27%  ко 
всему объему принятых обязательств Советским Союзом перед зарубежными 
странами.

Однако в решении одной из важнейших задач -  формирование националь
ных кадров прогрессивного направления для слаборазвитых стран советские 
организации не используют всех имеющихся возможностей.
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Как известно, капиталистические страны развертывают подготовку кадров 
во все возрастающем масштабе, стремясь обеспечить свое влияние во всех об
ластях экономики и культуры этих стран, в том числе и на предприятиях и в ин
ститутах, в учебных заведениях, сооружаемых с помощью СССР. В 1961 г. в США 
обучалось более 53 тыс. иностранных студентов, в том числе 22 тыс. из стран 
Азии и Африки. В странах Африки, входящих во «Французское сообщество», ра
ботает 20 тыс. французских преподавателей, ФРГ создала в этих странах более 
20 профессионально-технических школ в Ираке, Индии, Иране, Эфиопии, пре
вратив их в центры своего влияния.

В настоящее время в учебных заведениях Советского Союза обучается око
ло 5 тыс. студентов из этих стран. За период с 1954 по 1961 г. в Советском Со
юзе прошли обучение на предприятиях и в учреждениях около 1600 рабочих 
и специалистов; свыше 20 тыс. советских специалистов были командированы 
в эти страны для оказания технической помощи, которые принимают участие 
в подготовке кадров массовых квалификаций из местного населения. Около 
250 советских преподавателей, профессоров, врачей и других специалистов 
ведут в этих странах работу по подготовке национальных кадров в области про
свещения, науки, культуры и здравоохранения.

Многие организации ведомства, осуществляющие техническую помощь 
в строительстве предприятий за границей, не имеют в своей системе специ
альных учебных заведений и школ, в которых можно было бы осуществлять 
производственно-техническое обучение иностранных специалистов и рабочих, 
отсутствуют учебники и учебные пособия по техническим дисциплинам на ино
странных языках, типовые и отраслевые программы по производственно-тех
ническому обучению иностранных специалистов.

Подавляющее большинство советских инженерно-технических, медицин
ских работников и преподавателей, командируемых за границу, не владеют 
иностранными языками. Из 6670 советских специалистов, работавших до на
стоящего времени в этих странах по оказанию технической помощи, только 
140 человек, или 2,5 %, владеют языком страны пребывания. Специальная под
готовка инженеров, преподавателей и врачей и других специалистов со знани
ем иностранных языков для командирования в страны Азии, Африки и Латин
ской Америки вучебных заведениях Советского Союза не организована. Подбор 
советских специалистов и направление их за границу в настоящее время рас
пылены между 83 совнархозами и более 30 министерствами и ведомствами. 
Такое положение приводит к тому, что на многие просьбы правительств стран 
Азии и Африки направить в их страны преподавателей, врачей, специалистов 
сельского хозяйства, инженерно-технических работников ответы затягивают
ся, а если даются согласия на посылку специалистов, то подбор их и команди
рование в страны задерживается на многие месяцы ввиду отсутствия резерва.

Подготовка в СССР национальных кадров из стран Азии, Африки и Латинской 
Америки в основном осуществляется в высших учебных заведениях, в которых 
иностранные студенты должны обучаться в течение 5 -7  лет. Подготовка спе
циалистов средней квалификации и производственно-техническое обучение 
в Советском Союзе почти не производится.

Находившиеся в Советском Союзе делегации братских коммунистических 
и рабочих партий стран Азии, Африки и Латинской Америки на XXII съезде КПСС
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в беседах с работниками высшего образования высказывали пожелания, кроме 
подготовки специалистов из их стран в высших учебных заведениях, организо
вать в Советском Союзе обучение молодежи из стран в средних технических, 
медицинских, сельскохозяйственных, педагогических и других учебных заве
дениях со сроком обучения в 2 -3  года, включая в это время учебу на подгото
вительном факультете. Одновременно они просили сократить срок обучения 
в высших учебных заведениях для молодежи из стран до 3 -4  лет.

В целях улучшения работы по оказанию помощи экономически слаборазви
тым странам в подготовке национальных кадров следует возложить на Госэко- 
номкомитет координацию работы советских организаций в области подготовки 
производственно-технических национальных кадров, а в области просвещения, 
высшей школы, науки, культуры, здравоохранения и спорта -  на Госкомитет 
по культурным связям с зарубежными странами.

Признать необходимым создать в ряде союзных республик (РСФСР, УССР, 
БССР, УзССР) профессионально-технические учебные центры для подготовки 
в них молодежи из стран Азии, Африки и Латинской Америки по различным спе
циальностям профессионально-технического образования с одновременным 
обучением в них советских учащихся, которых можно было бы в дальнейшем 
направлять для работы в эти страны.

Начиная с 1962 г следовало бы также организовать в ряде техникумов про
фессионально-технического образования специальные группы с продленным 
на один год сроком обучения из числа учащихся вторых курсов для изучения 
иностранных языков, чтобы иметь резерв для последующего использования их 
на работе за границей.

В связи с тем, что молодые страны Азии, Африки и Латинской Америки край
не заинтересованы в подготовке их кадров в короткие сроки, следует создать 
в системе Министерства высшего и среднего специального образования СССР 
и союзных республик ускоренную, рассчитанную на 2 -3  года (включая и обуче
ние русскому языку), подготовку специалистов средней квалификации в техни
ческих, медицинских, сельскохозяйственных, педагогических техникумах и учи
лищах, а также сократить срок обучения иностранных студентов, обучающихся 
в высших учебных заведениях СССР до 4 -5  лет, включая в этот срок обучение 
на подготовительных факультетах. Такая перестройка системы обучения нацио
нальных кадров из стран Азии, Африки и Латинской Америки дает возможность 
увеличить вдвое число обучающихся в Советском Союзе иностранцев при од
них и тех же затратах на них.

По предварительным данным, в 1962 г. в высшие и средние учебные заве
дения Советского Союза должно прибыть свыше 3 тыс. человек. В связи с этим 
начиная с 1962/1963 гг. учебного года следует создать в Ленинграде, Ростове, 
Иркутске и Воронеже новые подготовительные факультеты для изучения ино
странцами русского языка на 1100-1200 человек, расширить существующие 
подготовительные факультеты при Харьковском, Белорусском и Среднеазиат
ском университетах до 600-800 чел. и внести изменения в порядок материаль
ного обеспечения иностранцев. Действующее в настоящее время постановле
ние Совета Министров СССР от 21 августа 1957 г. о материальном обеспечении 
иностранных студентов (выплата стипендий, расходы на образование и ле
чение) касается лишь студентов и аспирантов вузов. Необходимо установить
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единый порядок в материальном обеспечении иностранцев, обучающихся как 
в высших, так и средних учебных заведениях и школах профтехобразования.

Большие трудности возникают при размещении иностранных студентов. 
В Москве, Ленинграде и ряде других городов создались крайне тяжелые жил ищ- 
но-бытовые условия. Большинство студенческих общежитий в Москве и других 
городах Советского Союза построены в [19]30-х годах, во многих из них отсут
ствуют элементарные бытовые условия. Несмотря на увеличение обучающихся 
в вузах студентов, строительство общежитий в течение последних лет не произ
водилось. В этих условиях иностранных студентов размещают в многоместных 
комнатах без достаточных условий для занятий. Имеются частые случаи высе
ления советских студентов и размещение их по частным квартирам, чтобы на их 
месте разместить иностранцев. Только в Москве в настоящее время институты 
вынуждены снимать для иногородних студентов «углы» на 15 тыс. человек про
тив 4,5 тыс. в 1958-1959 гг., затрачивая на это огромные средства. Жилищная 
проблема для многих учебных заведений, особенно тех, в которых обучается 
большое количество иностранных студентов, приобрела особую остроту. В свя
зи с этим возникла крайняя необходимость принять меры по строительству сту
денческих общежитий в 1962-1963 годах в Москве и других городах Советского 
Союза на 20-25 тыс. студентов или выделить под студенческие общежития пло
щади за счет ввода в действие жилого фонда.

Практика показывает, что одной из эффективных и дешевых форм подго
товки национальных кадров в экономически слаборазвитых странах является 
обучение рабочих массовым профессиям в учебных центрах и школах в своих 
странах. С помощью СССР построены и работают с 1960-1961 гг. 5 учебных 
центров в ОАР, 2 -  в Ираке, в которых получают специальность около 2,5 тыс. 
человек по радиотехнике, машиностроению, автотранспорту и морскому делу. 
Ведется строительство новых учебных центров в ОАР, Ираке. Имеются обяза
тельства по оказанию технической помощи в строительстве 10 учебных центров 
в Гане, 9 -  в Ираке, 2 -  на Кубе и по одному в Гвинее, Мали, Сомали и Эфиопии. 
Следует признать, что, создавая учебные центры, школы и институты, совет
ские организации при заключении соглашений часто не оговаривают направле
ние профессорско-преподавательского состава и мастеров производственно
технического обучение для работы в этих учебных заведениях. Вследствие 
этого с завершением строительства объектов и учебных центров для препо
давательской работы в них зачастую приглашаются специалисты из капита
листических стран, проводящие подготовку национальных кадров в духе бур
жуазной идеологии. В связи с этим следует обязать Государственный комитет 
по внешнеэкономическим связям при заключении соглашений по оказанию 
технической помощи экономически слаборазвитым странам, а также контрак
тов на строительство предприятий и объектов за границей предусматривать 
как строительство учебных центров, школ по подготовке квалифицированных 
рабочих, младшего и среднего технического персонала, медицинских работ
ников, учителей и других специалистов, так и направление для работы в этих 
учебных заведениях советских специалистов в качестве преподавателей и ма
стеров производственного обучения.

Советские организации в странах Азии и Африки и Латинской Америки не 
используют таких возможностей, как организация курсов русского языка, кото
рые способствовали бы лучшей подготовки молодежи к обучению в Советском
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Союзе. В настоящее время в этих странах работает только 21 советский пре
подаватель русского языка. Курсы русского языка имеются лишь в ОАР, Ираке, 
Камбодже и Афганистане и то рассчитаны на небольшой круг. Не используются 
возможности создания при университетах и некоторых других учебных заведе
ниях слаборазвитых стран отделений и кафедр русского языка. Отсутствуют по
пулярные учебники по русскому языку для иностранцев.

Госкомитету по культурным связям и Министерству высшего и среднего спе
циального образования СССР следовало бы разработать конкретные меропри
ятия по изучению русского языка в странах Азии и Африки и активно проводить 
их в жизнь.

До настоящего времени остаются нерешенными вопросы о признании за 
границей советских дипломов об окончании вузов. Необходимо, чтобы Ми
нистерство высшего и среднего специального образования СССР совместно 
с МИД СССР приняли меры к тому, чтобы в зарубежных странах считались дей
ствительными дипломы и другие документы об окончании иностранцами учеб
ных заведений и школ производственно-технического обучения в Советском 
Союзе и за рубежом.

Предполагаемые мероприятия по улучшению работы советских организа
ций по оказанию помощи слаборазвитым в экономическом отношении стра
нам в деле подготовки национальных кадров будут способствовать устранению 
имеющихся недостатков, что положительно скажется на дальнейшем развитии 
внешнеэкономических и культурных связей Советского Союза.

<...>
[подпись] В. Терёшкин 
[подпись] В. Кириллин 

[подпись] Я. Кабков 
[подпись] А. Долуда 

[подпись] А. Панюшкин 
[подпись] Н. Миронов 
[подпись] В. Снастин

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 59. Л. 61-67. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 32. В.Г. Корионов -  ЦК КПСС. О приеме на работу 
в АН СССР члена ЦК Африканской партии независимости  

Сенегала Абду М умуни. 20 января 1962 г.

Центральный комитет Африканской партии независимости Сенегала (АПН) 
обратился с просьбой принять члена ЦК АПН т. Абду Мумуни в один из научно- 
исследовательских институтов АН СССР, занимающийся проблемами солнеч
ной энергии, для стажировки и повышения квалификации.

Первый секретарь ЦК АПН т. Мажмут характеризует Абду Мумуни как моло
дого, способного ученого, активного деятеля партии. В случае если просьба ру
ководства АПН будет удовлетворена, ЦК АПН намерен поручить Абду Мумуни 
работу с сенегальскими студентами, обучающимися в Москве, а также возло
жить на него обязанности корреспондента партийной печати.
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Посольство СССР в Республике Мали поддерживает просьбу руководства 
АПН (шифртелеграмма № 1026).

С Академией Наук СССР (т. Фёдоровым) вопрос о приеме А. Мумуни и раз
мещении его в общежитии Академии согласован.

Международный отдел ЦК КПСС считает возможным удовлетворить просьбу 
ЦК Африканской партии независимости.

<...>
Зам. зав. международным отделом ЦК КПСС [подпись] (В. Корионов)

АФРИКАНСКАЯ ПАРТИЯ НЕЗАВИСИМОСТИ 
(Справка)

Африканская партия независимости была основана в 1957 г. группой ин
теллигентов и рабочих Дакара (Сенегал). 30 сентября 1957 г. был опубликован 
Манифест АПН. Партия выступила за немедленную независимость. Среди ее 
основных требований были также социализация экономики, индустриализация 
страны, коллективизация и механизация сельского хозяйства. «Независимость 
и Социализм два слова, неразрывно связанных и ставших нераздельными», -  
говорилось в Манифесте.

Созданная на основе нелегальных марксистских кружков, АПН привлекает 
в свои ряды главным образом городской пролетариат и передовую часть интел
лигенции. Меньшим влиянием партия пользуется среди крестьян.

В уставе АПН указывается, что она «является политической организацией, 
которая следует принципам научного социализма и применяет их для завоева
ния независимости Черной Африки и построения африканского социалистиче
ского общества».

Стремясь противопоставить себя федеральным партиям, действовавшим 
в то время на территории бывшей французской Западной Экваториальной Аф
рики, АПН создала свои секции и группы в Сенегале, Гвинее, Мали, Нигерии, 
Верхней Вольте, на Берегу Слоновой Кости, в Дагомее и Мавритании. Впослед
ствии большинство секции и групп распалось. В настоящее время действует 
практически одна сенегальская секция АПН, насчитывающая около 10 тыс. чле
нов. Партия находится на нелегальном положении.

В январе с. г. Африканская партия независимости намерена провести свой 
съезд. На съезде будет принято решение о ликвидации секции АПН в Мали, Гви
нее и других странах и о ее превращении в национальную сенегальскую партию.

Африканская партия независимости, считающая себя марксистской, под
держивает тесный контакт с Французской компартии. Ее делегация присут
ствовала на XVI съезде ФКП.

С момента своего основания АПН стремится к установлению тесных связей 
с КПСС. На XXII съезде КПСС присутствовала делегация АПН главе с первым 
секретарем ЦК Мажмутом Диопом. На беседе в ЦК КПСС Мажмут Диоп заявил, 
что руководство АПН стремится к превращению ее в коммунистическую, марк
систско-ленинскую партию.

[подпись] (И. Кузнецов)

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 68. Л. 148, 150-151. Подлинник. Машинопись. Подпи
си -  автографы.

146



№ 33. П.М. Огибалов, К.И. Иванов -  ЦК КПСС.
Информация о положении в землячествах африканских

студентов МГУ в связи с отзывом части гвинейских студентов  
из СССР. 10 февраля 1962 г.

В конце 1961 года руководство Гвинейского землячества высших учебных за
ведений г. Москвы направило Гвинейскому правительству телеграмму солидар
ности с политикой Бюро профсоюза учителей Гвинеи1. Телеграмму подписали 
46 студентов, обучающихся в вузах Москвы. Телеграмма гвинейских студентов 
была расценена гвинейским правительством отрицательно.

Правительство решило всех студентов, подписавших телеграмму солидар
ности, временно отозвать на родину.

Студенты, опасаясь репрессий, отказались выехать в Гвинею, несмотря 
на требование Гвинейского посольства в СССР.

По настоятельному требованию посольства упомянутые студенты были от
числены из высших учебных заведений Советского Союза. Из Московского го
сударственного университета отчислены 14 студентов.

Нам известно, что гвинейское правительство предпринимало много попыток 
к тому, чтобы вывезти студентов на самолете в Гвинею. Из 14 гвинейских сту
дентов, отчисленных из МГУ, выехали в Гвинею 7 человек.

Семь человек активных работников городского и университетского земля
честв и активных организаторов посылки телеграмм категорически отказались 
выехать в Гвинею.

Всем оставшимся гвинейским студентам было сообщено требование по
сольства Гвинеи и в связи с этим было заявлено, что их пребывание на террито
рии Советского Союза утратило силу и они должны покинуть территорию СССР.

Такие заявления делались гвинейским студентам представителями Ректо
рата Университета, заместителем Министра высшего и среднего специально
го образования СССР т. Прокофьевым и заместителем Министра иностранных 
дел СССР т. Маликом.

Оставшиеся в Московском университете 7 гвинейских студентов, как 
и 14 студентов, обучавшихся в других высших учебных заведениях Москвы, 
не предприняли конкретных мер для выезда из Советского Союза, несмотря 
на сделанные им предупреждения.

7 февраля 1962 года представитель Министерства высшего и среднего спе
циального образования СССР предложил студентам из Гвинеи покинуть зани
маемые ими места в общежитии вузов и переселиться на специально отведен
ную для этой цели дачу.

Трое гвинейцев, бывших студентов МГУ, не подчинились этому и скрылись 
в комнатах африканских студентов, обучающихся в университете.

В беседе с представителями Министерства высшего образования один из трех 
студентов, руководитель гвинейского землячество в МГУ Ибрагим Ба, заявил: 
«Мы считаем, что наши товарищи, которые переселены на дачу, были арестова
ны советскими властями для выдачи их Гвинейскому правительству, а это равно
сильно тому, что их выдадут на казнь или длительное тюремное заключение».

Студенты стран Африки и студенты иракского землячества организованно 
выступили в защиту гвинейских студентов. Они мотивировали свою позицию
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тем, что их положение примерно такое же, как и гвинейских студентов, так как 
они во многом не согласны с политикой своих реакционных правительств, и ин
цидент с гвинейскими студентами может послужить поводом к тому, что любое 
правительство может потребовать выдать ему любого студента, придерживаю
щегося демократических взглядов.

Африканские студенты также заявили о своем намерении устроить демон
страцию протеста перед зданием Гвинейского посольства, и если это не помо
жет, то они выедут из Советского Союза.

Партийная организация и Ректорат Московского государственного универ
ситета провели с гвинейскими и африканскими студентами большую разъясни
тельную работу и добились того, что все гвинейские студенты, за исключением 
одного, выехали на отведенную им дачу, а африканские и иракские студенты 
отказались от своих намерений организовать демонстрацию у Гвинейского 
посольства.

Представители Министерства высшего образования СССР разъяснили сту
дентам, что гвинейские студенты сами будут решать вопрос о маршруте своего 
выезда из Советского Союза.

Сейчас африканские студенты верят тем заверениям, которые им были сде
ланы, в отношении того, что гвинейским студентам будет предоставлено право 
самим избрать маршрут, по которому они покинут Советский Союз. Однако их 
очень волнует судьба гвинейских товарищей, в связи с чем они заявляют, что их 
искреннее отношение к Советскому Союзу во многом будет зависеть от того, 
как будет решен вопрос с группой гвинейских студентов, находящихся сейчас 
на загородной даче.

Так, 9 февраля с. г. группа руководителей землячеств стран Африки Лунда 
Жан (Конго), Мариан Тюрпан (Сенегал), Бокум Умар (Мали), Дой Квист (Гана), 
Поль Агбагли (Того), Мелан Тефели (Эфиопия), Бенсон (Кения) и др. посетила 
декана подготовительного факультета МГУ и выразила общее беспокойство 
африканских студентов за судьбу студентов из Гвинеи, которые несколько дней 
назад были приглашены для беседы и затем вывезены за пределы Москвы. Сту
денты просили информировать их о судьбе гвинейцев и организовать встречу 
с ними.

Декан разъяснил им, что беспокоиться за судьбу гвинейских студентов нет 
никаких оснований, что они выедут по собственному желанию и т. д.

Через 2 часа после этой беседы к нам пришла студентка Мариан Тюрпан (Се
негал) и рассказала, что антисоветски настроенные студенты из Африки пыта
ются использовать инцидент с гвинейцами для развертывания агитации против 
Советского Союза. Они говорят: «Вот, видите, как не уважает Советский Союз 
свободу мнений. Высказали свое мнение студенты Гвинеи о делах своей страны, 
их исключили из учебных заведений, сняли со стипендии и теперь арестовали 
для передачи насильственным путем в руки гвинейского правительства. Можно 
ли считать Советское правительство другом и защитников борцов за свободу?»

Сейчас, по словам Тюрпан, коммунистически настроенные студенты и ли
деры землячеств находятся в меньшинстве и просят советских товарищей по
мочь им.

Правильное решение судьбы группы студентов из Гвинеи усилит влияние на
ших друзей на студентов африканцев.
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Аналогичные заявления делали отдельные африканские студенты и пред
ставители землячеств проректору МГУ Иванову К.И., который давал всесторон
ние согласованные разъяснения по затрагиваемым вопросам.

Следует отметить, что внезапная изоляция гвинейских студентов произвела 
неприятное впечатление на студентов из стран Азии и Африки.

Хорошо зная настроения иностранных студентов в университете, мы пола
гаем, что обещание, данное африканским студентам представителями Мини
стерства высшего образования и Министерства иностранных дел относительно 
того, что гвинейским студентам будет дана возможность избрать маршрут вы
езда из Советского Союза самостоятельно, и о том, что африканские студенты 
будут информированы о судьбе гвинейцев, необходимо выполнить.

Правильное решение острого вопроса с группой гвинейских студен
тов, к которому сейчас приковано внимание студентов стран Азии и Афри
ки, укрепит доверие этих студентов к нам, позволит лучше воспитывать у них 
чувство дружбы к Советскому Союзу, чувство правильного понимания идей 
марксизма-ленинизма.

Секретарь партийной организации МГУ [подпись] П.М. Огибалов
Проректор Московского университета [подпись] К.И. Иванов
Помета от руки (л. 19): «Справка. Вопрос о выезде гвинейских студентов ре

шен в соответствии с указаниями ЦК КПСС2. Материал информационный. Мож
но сдатьващ ив. 20 февраля 1962 г. [подписьнеразборчива]. 22.II.62. [подпись 
неразборчива]».

1 В ноябре 1961 г. профсоюз преподавателей направил меморандум ЦК ДПГ с требованием по
высить им зарплату. Руководители профсоюза были арестованы, двоих суд приговорил за «под
рывную контрреволюционную деятельность» к 10 годам тюремного заключения, троих -  к 5. В знак 
протеста 24 ноября занятия прекратились во всех школах и лицеях. Митинг студентов и старше
классников Конакри перерос в столкновения с полицией, которая применила оружие, несколько 
человек были убиты.

2 Все студенты выбрали маршрут Москва -  Конакри. На родине они успешно прошли проверку 
на лояльность правящему режиму и вскоре вернулись для продолжения учебы в СССР. (См.: Гор
бунов О.Л. Два года в Гвинее / /  Африка в воспоминаниях ветеранов дипломатической службы. М., 
2000) .

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 415. Л. 19-23. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 34. Р.Я. М алиновский -  ЦК КПСС. Об отправке в Конго 
(Леопольдвиль) конголезских курсантов, обучающ ихся в СССР.

15 февраля 1962 г.

Секретно

В соответствии с Постановлением Совета Министров Союза ССР 
от 18.8.1960 г. № 909-380 в августе -  сентябре 1961 года на обучение в воен
но-учебных заведениях Министерства обороны были приняты 38 конголезских 
военнослужащих.

30 конголезских военнослужащих, проходящих обучение в Ташкент
ском высшем общевойсковом командном училище, заканчивают подготовку 
15.2.1962 года.
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Учитывая неясную обстановку в Республике Конго, нами был послан запрос 
в Каир 24.1.62 года с целью выяснения возможностей отправки конголезцев 
на родину. По полученным сведениям от нашего Посольства в ОАР, отправка 
конголезских военнослужащих на родину повлечет к их аресту как сторонников 
Антуана Гизенги.

Несмотря на это, конголезские военнослужащие, находящиеся в Ташкент
ском училище, получив от нашего Командования указание о временной от
срочке их выпуска, выставили ультимативное требование отправить их в Конго 
не позднее 17.2.62 года, угрожая в случае невыполнения этого требования, ис
пользовать все средства «протеста» вплоть до самоубийств.

В связи с вышеизложенным полагаю целесообразным произвести выпуск 
30 конголезских военнослужащих из Ташкентского высшего общевойскового 
командного училища 15.2.62 года, направить их в Москву и после решения во
проса о юридическом оформлении конголезских граждан, обучающихся в СССР, 
и с получением согласия конголезской стороны -  отправить их на родину.

[подпись] Р. МАЛИНОВСКИЙ

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 73. Л. 114. Подлинник. Машинопись. Подпись -  автог
раф.

№ 35. Из дневника И.С. Спицкого. Запись беседы с послом  
Сомали в М оскве Аданом об оппозиции властям Сомали среди  

сомалийских студентов в Москве. 10 августа 1962 г.

Посол Сомалийской Республики в СССР Адан устроил 10 августа в рестора
не «Прага» прием в честь находящейся в Советском Союзе сомалийской эконо
мической делегации. На приеме, наряду с другими, было также молодая сома
лийка, которая бегло говорила по-русски.

Я сказал послу, что очень приятно слышать, как хорошо сомалийская девуш
ка говорит по-русски, и что это, несомненно, один из признаков развивающих
ся связей между нашими странами.

Адан ответил, что эта девушка находится в Москве всего 10 месяцев и учится 
на подготовительном курсе для иностранных студентов при МГУ; она готовится 
стать филологом, добросовестно изучает русский язык и поэтому у нее такой 
успех.

Однако продолжал посол, не все сомалийские студенты, приехавшие на уче
бу в Советский Союз, хорошо ведут себя и прилежно учатся. Я имею в виду 
группу молодых людей примерно в 10 человек из числа тех студентов, которых 
направила в Советский Союз «известная политическая партия»1. Эта группа 
проводит в Москве время от времени собрания и принимает резолюции, кото
рые прямо направлены против сомалийского правительства. Далее посол ска
зал, что эта группа посылает в Могадишо в адрес правительства телеграммы, 
в которых якобы называет президента Османа «развратником», а премьер-ми
нистра Шермарка -  «вором и взяточником». Я неоднократно приглашал в по
сольство студентов, составляющих эту группу, сказал посол, и проводил с ними 
длительные беседы по вопросу об их поведении, предупреждал, что их могут 
ждать неприятности по возвращении в Сомали. Но все эти беседы не оказывают
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должного воздействия на студентов. Эти студенты заявляют, подчеркнул посол, 
что они «являются марксистами и ничего не боятся».

Я сказал послу, что впервые слышу о том, что он рассказал мне о части со
малийских студентов, обучающихся в Советском Союзе. Заметил также, что, 
насколько мне известно, кое-кто в Сомали совершенно неправильно считает, 
что якобы в программу обучения иностранных студентов в СССР включаются 
общественные социальные дисциплины, в том числе курс марксистско-ленин
ской теории. Подчеркнул в связи с этим, что ни в одну программу, по которой 
обучаются иностранные студенты в Советском Союзе, не включены указанные 
дисциплины, а если же некоторые студенты изучают эти дисциплины, то де
лают они это по своей собственной инициативе. Но вряд ли, сказал я, можно 
осуждать студентов, изучающих по своей инициативе марксистско-ленинскую 
теорию, поскольку это наука, которую изучают миллионы людей не только в со
циалистических странах, но и во всех частях мира. Заявил далее, что ни одна 
советская организация не имеет и не может иметь никакого отношения к поли
тическим собраниям, которые, как утверждает посол, проводят время от вре
мени некоторые сомалийские студенты, обучающиеся в Советском Союзе. 
Отметил, что Адан, как посол, за время пребывания в Советском Союзе имел 
полную возможность убедиться в том, что наша страна и ни один ее орган не 
вмешиваются во внутренние дела других государств. Поэтому ни одно совет
ское учреждение, ни один советский гражданин не имеют никакого отношения 
к действиям сомалийских студентов, направленным против Республики Сома
ли или ее правительства.

Посол сказал, что он хорошо все это понимает и не имеет в этом отношении 
никаких претензий к советским властям или к советским гражданам.

Я обращал внимание упомянутой группы студентов, заявил Адан, на то, что 
участники этой группы своим поведением не только не способствуют укрепле
нию отношений между Сомали и Советским Союзом, но приносят вред этим от
ношениям и делу социализма, хотя считают себя социалистами. Думаю, что эти 
молодые люди не вправе именовать себя марксистами, поскольку они марксиз
ма не знают. Для того чтобы стать марксистом, нужно долго и углубленно изучать 
теорию марксизма-ленинизма. Я сам в душе социалист и изучаю марксизм-ле
нинизм, заявил посол, однако не претендую на то, что уже могу считать себя 
марксистом, и не позволяю себе таких действий, которые допускают студенты. 
Секу Туре, как известно, считается в Африке «социалистом № 1», но даже он до
пускает ошибки и действия, которые не идут на пользу социализму. Например, 
действия Секу Туре в отношении гвинейских студентов, обучавшихся в СССР, 
я считаю глупостью.

К сожалению, продолжал Адан, мои неоднократные беседы со студента
ми из Сомали не дали должных результатов. Поэтому я имел в виду посетить 
в СССР и настаивать на том, чтобы группа сомалийских студентов, которые за
нимаются деятельностью, направленной против правительства Сомалийской 
Республики, лично против президента и премьер-министра, была выслана 
из Советского Союза, поскольку такая их деятельность может причинить се
рьезный ущерб дружественным отношениям между Сомали и СССР. Однако, 
учитывая гвинейский опыт, я решил пока воздержаться от такого шага в на
дежде на то, что мне самому удастся убедить этих студентов прекратить такую
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деятельность. Но студенты продолжают свое дело, не хотят считаться с мои
ми советами, и мне, очевидно, все же придется выполнить свое намерение, 
т. е. посетить МИД СССР и настаивать на отправке указанных студентов из Со
ветского Союза.

Далее Адан сказал, что деятельность некоторых сомалийских студентов, на
правленная против правительства Сомали, затрудняет и его положение как по
сла. Мне, продолжал Адан, уже давали понять из Могадишо, что я не в состоя
нии справиться со студентами, обучающимися в Москве, и что ни из Лондона, 
ни из Вашингтона не поступает сведений о нелояльном поведении сомалийских 
студентов. Для нас, заявил посол, отношения с Советским Союзом значительно 
дороже, чем пребывание здесь группы сомалийских студентов, которые непра
вильно ведут себя. Когда я ехал в Москву, то президент, премьер-министр, ми
нистр иностранных дел ставили передо мною в качестве главной задачи укре
пление и развитие отношений Сомали с Советским Союзом. Деятельность же 
некоторых студентов мешает мне выполнять эту задачу.

В настоящее время, продолжал Адан, положение нашей страны очень слож
ное. Оно значительно сложнее в сравнении с положением таких государств, как 
Мали, Гвинея, Гана, поскольку в Сомали еще очень сильны позиции империа
листов. Мы не в состоянии сразу ликвидировать этих позиций, для этого нужно 
время. В силу ряда причин мы также не можем быстро осуществить социальные 
реформы в стране, хотя в программу правительства и входит их проведение. 
Это будет сделано постепенно. Руководитель сомалийской экономической де
легации, которая присутствует сегодня здесь на приеме, рассказал мне, что 
за последнее время участились заговоры против премьер-министра Шермар- 
ка. Это, конечно, делают империалистические державы в отместку за поездку 
Шермарка в СССР и за то, что он укрепляет отношения с Советским Союзом.

Я сказал, что сомалийские руководители и сам Адан совершенно правиль
но столь высоко ценят дружбу и хорошее отношение Сомалийской Республики 
с СССР и очень важно, чтобы никакие случайные моменты не могли повредить 
этим отношениям. В этой связи выразил надежду, что послу самому уладить не
доразумение, возникшее у него с некоторыми сомалийскими студентами.

Вся беда в том, заявил Адан, что деятельность иностранных студентов 
в СССР, подобная той, которой занимается часть сомалийских студентов, ис
пользуется пропагандой западных держав, которые ищут любой повод для того, 
чтобы внушить правительству Сомали, как и правительствам других африкан
ских стран, что в Москве иностранных студентов настраивают против их соб
ственных правительств.

В связи с этим Адан напомнил случай с нигерийским студентом -  родствен
ником генерал-губернатора Нигерии Азикиви, который обучался в Советском 
Союзе, но затем уехал и сделал в Лондоне заявление, направленное против 
СССР, и, в частности, говорил о том, что иностранные студенты обучаются в Мо
скве методам подрывной работы против своих правительств и их учат даже кон
кретно, как убивать президентов и глав правительств.

Я сказал, что это было в высшей степени провокационное заявление и авто
ру его, несомненно, было хорошо заплачено империалистами.

Адан заявил, что он и сам понимает это, но когда делают такого рода заявле
ния и когда эти заявления используются и широко раздуваются пропагандой за-
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падных стран, то они, естественно, настораживают правительства африканских 
стран, которые не могут не учитывать также и случай с гвинейскими студента
ми. Посол как бы предостерегающе заметил, что правительства африканских 
стран под влиянием некоторых моментов и под воздействием пропаганды за
падных стран могут в конце концов отказаться посылать своих студентов в Со
ветский Союз.

Я выразил уверенность, что Адан правильно и объективно информирует свое 
правительство об условиях обучения иностранных, в том числе сомалийских, 
студентов в СССР. Подчеркнул, что Советский Союз -  истинный и бескорыст
ный друг африканских народов и что со стороны СССР ничто не может угрожать 
независимости и благополучию стран Африки.

Адан сказал, что у него лично нет никаких сомнений на этот счет и что СССР 
действительно является другом Африки.

Заместитель заведующего 1-м Африканским отделом МИД СССР [подпись] 
(И. Спицкий)

Помета от руки (л. 8): «Поведение, мягко говоря, нелояльное к властям своей 
страны».

РГАНИ. Ф. 0581. Оп. 6. П. 4. Д. 2. Л. 8-14. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

1 Лига Великого Сомали.

№ 36. С.П. Павлов, М. Турсун-заде -  ЦК КПСС. Об участии  
студентов-аф риканцев, обучающ ихся в СССР, во Всеафриканской  

конференции студентов в Белграде. 23 августа 1962 г.

Секретно

С 29 августа по 1 сентября с. г. в Белграде состоится Всеафриканская конфе
ренция студентов, обучающихся в европейских странах. Инициаторами созыва 
конференции являются Комитет африканских организаций в Лондоне, Феде
рация студентов Черной Африки во Франции и Конфедерация студентов стран 
Магриба. Задачей предстоящей конференции, по имеющимся у нас сведени
ям, является обсуждение вопросов национально-освободительной борьбы на
родов Африки, разоружения и мирного сосуществования, проблемы «общего 
рынка» и других вопросов.

Генеральный секретарь Комитета африканских организаций в Лондоне Ден
нис Помбеа обратился в Комитет молодежных организаций СССР и в Советский 
комитет солидарности стран Азии и Африки с просьбой оказать помощь афри
канским студенческим организациям в СССР в оплате проезда их делегатов до 
Белграда и обратно.

Как показал опыт участия африканских студентов, обучающихся в СССР, 
в различных международных встречах и конференциях, в частности, в афро- 
скандинавском семинаре в Осло (Норвегия), африканские студенты из СССР 
выступают с решительной критикой деятельности империалистических держав 
в Африке, прежде всего американского империализма, их неоколониалистской
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политики, стребованиями немедленного предоставления национальной незави
симости всем африканским государствам и ликвидации колониальной системы.

Учитывая значимость предстоящей конференции, Комитет молодежных ор
ганизаций СССР и Советский комитет солидарности стран Азии и Африки по
лагали бы целесообразным:

разрешить оплатить за счет сметы Комитета молодежных организаций СССР 
и средств Фонда мира (на половинных началах) проезд до Белграда и обратно 
25 студентов из числа приглашенных на конференцию представителей афри
канских землячеств в Москве. Общая сумма расходов составит 2200 руб. (Груп
па отобрана из числа хорошо подготовленных студентов);

рассмотреть вопрос о выступлении советского представителя перед участ
никами конференции в Белграде с докладом «Политика СССР в Африке». Пред
полагается выступление по этому вопросу работника Министерства иностран
ных дел СССР.

Согласие МИДа (т. Малик) имеется.
Просим Вашего решения.
Секретарь ЦК ВЛКСМ [подпись] (С. Павлов)
Председатель Советского комитета солидарности стран Азии и Африки 

[подпись] (М. Турсун-заде)
Помета от руки (л. 133): «Справка. Вопрос о выступлении на этой конферен

ции Советского представителя уже внесен в ЦК КПСС МИДом СССР. [Подпись 
неразборчива]. 25.VIII.1962».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 442. Л. 132-133. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 37. Д.П. Шевлягин -  ЦК КПСС. Об оплате проезда в Белград 
африканских студентов, обучающихся в СССР. 25 августа 1962 г.

Считаем целесообразным поддержать предложение ЦК ВЛКСМ и Советско
го комитета солидарности стран Азии и Африки о частичном покрытии расхо
дов по поездке обучающихся в Советском Союзе африканских студентов на со
зываемую в Белграде Всеафриканскую конференцию студентов, обучающихся 
в европейских странах. От африканских землячеств в СССР предполагается по
ездка на конференцию в Белграде 40-50 чел.

Считаем возможным разрешить ЦК ВЛКСМ израсходовать за счет сметы Ко
митета молодежных организаций СССР 2200 руб. для помощи в оплате расхо
дов по проезду африканских студентов в Югославию, что соответствует расхо
дам на оплату примерно 25 железнодорожных билетов от Москвы до Белграда 
и обратно.

ЦК ВЛКСМ (т. Павлов) согласен.
Просим согласия.
Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (Д. Шевлягин)
Помета от руки: «Справка.
1. Комитету молодежных организаций СССР сообщено о согласии секрета

ря ЦК КПСС.
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2. 25 августа (вечером) группа африканских студентов в составе 25 человек 
выехала в Белград за счет средств КМО и 6 человек -  на средства, собранные 
африканцами.

Зав. сектором [подпись] (А. Легасов)
Референт Международного] отдела ЦК КПСС [подпись неразборчива] 

27.VIII-62».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 442. Л. 134. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 38. Из дневника С.С. Зыкова. Запись беседы  
с А. Ш ермарком. О выделении советских стипендий  

сомалийцам. 29 сентября 1962 г.

В связи с имеющимся указанием посетил Шермарка и информировал его 
о том, что Советское правительство хотело бы учредить при посольстве СССР 
в Могадишо аппарат военного атташе в составе 3-х человек и просит на это 
согласия сомалийского правительства. Подчеркнул, что, предпринимая дан
ный шаг, Советское правительство исходит из того, что это соответствует сло
жившимся дружественным отношениям и все более крепнущим связям между 
СССР и Сомали.

Выслушав, Шермарк заявил, что он вполне разделяет соображения Совет
ского правительства в данном вопросе и что у сомалийского правительства нет 
никаких возражений относительно учреждения советского военного атташата 
в Могадишо в указанном составе.

Далее премьер министр заявил, что у него имеется поручение президента 
Республики поговорить со мной по ряду вопросов не совсем приятного харак
тера. Дело в том, что имеются некоторые факты, которые, если их не устранить, 
могут самым серьезным образом сказаться на дальнейшем развитии друже
ственных советско-сомалийских отношений, чего он с полной искренностью 
хотел бы избежать.

В этой связи Шермарк опять затронул вопрос о помощи со стороны Совет
ского Союза оппозиционному Сомалийскому Демократическому Союзу (СДС), 
отметив, что это выражается прежде всего в выделении этой партии через од
ного из ее руководителей -  Самантара большого числа стипендий. По его сло
вам, так случилось в 1961 году. Однако сомалийское правительство распола
гает данными, что во время поездки Самантара в СССР в 1962 году ему снова 
удалось получить много стипендии, хотя он, Шермарк, лично просил в свое вре
мя, чтобы все возможные советские стипендии передавались Министерству 
просвещения Сомали.

Премьер-министра информировали также, что по сравнению с людьми, по
сланными на службу СДС, сомалийцы, направленные в СССР на учебу по пра
вительственной линии, находятся в худшем материальном положении (первые 
получают стипендию 180 руб. в месяц, а вторые лишь 90 руб.). По словам Ш ер
марка, в настоящее время Самантар разъезжает по Сомали, в частности по се
верным районам, и «размахивает пачкой стипендий и авиабилетов», завлекая
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таким путем людей в СДС. На этот раз, в соответствии со сведениями, полу
ченными полицией, он собирается якобы отправлять их через Италию или ОАР. 
В связи с этим, по словам премьер-министра, власти ОАР намерены задержи
вать в Каире всех тех лиц, которые направляются из Сомали на учебу в социали
стические страны «по путевкам Самантара» и без ведома сомалийского прави
тельства. Шермарк заявил далее, что сомалийские власти считают Самантара 
виновным «в нелегальной перевозке людей за границу» и намерены (он лично 
собирается дать соответствующее указание) отобрать заграничный паспорт 
у Самантара, который «служит иностранным интересам». Во всяком случае, он, 
Шермарк, может наверняка утверждать, что Самантар является «агентом ита
льянской компартии», но сомалийское правительство не может также не обра
тить внимания на частые выезды Самантара в СССР и другие социалистические 
страны, после которых у Самантара появляются и деньги, и стипендии.

Однако имеются и еще более печальные обстоятельства, -  продолжал 
Шермарк. Хотя советский посол и временный поверенный в делах давали за
верение, что изучение марксизма-ленинизма не входит в учебную программу, 
обязательную для сомалийцев, фактически, согласно полученной Шермарком 
информации, для этого создаются благоприятные условия. Более того, уполно
моченные СДС в Москве делают попытки на базе «коммунистической доктри
ны» сколотить из сомалийских студентов в СССР оппозиционную политическую 
группировку, враждебную правительству Сомалийской Республики. Дело до
шло до того, что, по словам побывавших в СССР сомалийских парламентари
ев, выезжавших в составе торговой делегации, недавно в Москве состоялось 
совещание сомалийских студентов, организованное СДС, участники которого 
выдвинули якобы требование «о предании смертной казни президента Османа, 
премьер-министр Шермарка и других сомалийских государственных деятелей 
за национальную измену». «По существу, -  сказал премьер-министр, -  имеет 
место преступная деятельность против правительства Сомалийской Республи
ки на территории дружественного государства, а советские власти не предпри
нимают меры для ее пресечения». Создается парадоксальное положение, -  за
метил Шермарк. Западники и их агентура в Сомали ненавидят его за намерение 
проводить нейтралистскую внешнюю политику и развивать прочные отношения 
с социалистическими странами, стараются провоцировать правительственные 
кризисы с тем, чтобы заставить Шермарка уйти в отставку. И в то же самое вре
мя в Советском Союзе собираются посланцы от СДС, причем из них готовятся 
кадры, намеревающиеся свергнуть правительство Сомали и даже казнить его 
лидеров. По словам Шермарка, когда упомянутые им депутаты стали взывать 
к патриотизму этих людей, те якобы ответили, что «священным для них является 
только красное знамя Советского Союза».

В заключение премьер-министр заявил, что он поручил сомалийскому по
сольству в Москве проверить все факты, о которых он упомянул, и в случае, 
если они подтвердятся, он будет вынужден, по-видимому, отозвать всех сома
лийских студентов из СССР, в том числе и направленных по государственной 
линии, как в свое время это было сделано гвинейским правительством.

В ответ я сказал Шермарку, что, принимая во внимание важность сделанного 
им заявления, я без промедления сообщу о нем в Москву. Со своей стороны, 
я постарался опровергнуть утверждения Шермарка о каких-то особых симпа-
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тиях Советского Союза к СДС и его лидерам, приведя необходимые аргументы. 
На примерах и фактах раскрыл ту огромную бескорыстную помощь, которую 
СССР оказывает сомалийскому правительству, особенно в деле подготовки 
специалистов в области народного хозяйства.

В конце беседы я еще раз подчеркнул то, что, как мне представляется, пре
мьер-министр стал жертвой очевидной дезинформации, подготовленной теми 
лицами или силами, которые стараются ухудшить советско-сомалийские отно
шения в ущерб жизненным сомалийским интересам и в угоду империалистам.

Временный поверенный в делах СССР в Сомалийской Республике [подпись] 
(С. Зыков)

РГАНИ. Ф. 0581. Оп. 6. П. 4.Д. 4.Л. 85-89. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 39. С. В. Румянцев, А. Голубев -  ЦК КПСС. О последствиях  
статьи «Раскаяние опоздало». 20 ноября 1962 г.

Выступление «Комсомольской правды» со статьей «Раскаяние опозда
ло»1 вызвало серьезное возбуждение среди студентов-иностранцев, обучаю
щихся в Москве, в том числе в Университете дружбы народов. Вместе с тем эта 
статья явилась толчком к увеличению нежелательных инцидентов по отноше
нию к иностранным студентам со стороны отдельных советских граждан. Ранее 
подобные факты тоже возникали, о чем Университет информировал дважды 
МГК КПСС. МГК КПСС принимал меры, хулиганствующие элементы были стро
го осуждены советским судом, партийный и комсомольский актив получил пра
вильную ориентировку, что положительно сказалось на условиях пребывания 
иностранных студентов в Москве.

Установление дружеских связей с рабочими и студенческими коллективами 
способствовало воспитанию студентов-иностранцев в духе подлинного интер
национализма. Ряд студентов выступал на этих встречах, выражал горячую при
знательность советскому народу и высказывал прогрессивные взгляды.

После опубликования указанной статьи положение ухудшилось. Реакцион
ная часть студентов из ОАР и Сирии, обучающихся главным образом в МГУ, пы
тались использовать факт появления статьи для провокационных утверждений, 
что взгляды, изложенные в ней, выражают политику, направленную на дискри
минацию иностранных студентов, в первую очередь арабов и африканцев.

Благодаря стараниям арабских студентов-коммунистов решения больших 
собраний арабских студентов, обучающихся в Москве, удалось свести к выбо
ру делегаций, которые должны были заявить устный протест редакции «Комсо
мольской правды». Информируя нас об этих собраниях, студенты-коммунисты 
подчеркивали, что в выступлениях приводилось много фактов ухудшения отно
шения к арабам со стороны советских граждан (недоверие, оскорбления, по
бои) под влиянием статьи.

В результате переговоров этих делегаций с членами редколлегии «Комсо
мольской правды» появилось заявление редакции, что факты, приведенные
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в статье, не относятся к арабским странам. Однако это не удовлетворило араб
ских студентов и вызвало новую волну протестов со стороны африканских сту
дентов. Продолжало будоражить студентов предложение правых элементов 
перенести обсуждение возникшего конфликта на страницы зарубежной реак
ционной печати.

Беседа группы африканских студентов Университета и представителей Фе
дерации африканских студентов в СССР с заместителем главного редактора 
«Комсомольской правды» т. Панкиным также не привела к ликвидации конфлик
та. Отказ редакции поместить в газете разъяснение о том, что статья не имела 
в виду страны Африки, привел к новому серьезному возбуждению, в связи с чем 
ректору пришлось провести 16 ноября собрание африканских студентов.

Из большого числа желающих на собрании выступило 11 человек. В высту
плениях студенты с благодарностью говорили о помощи Советского Союза 
странам Африки, подчеркивая в то же время, что опубликование статьи и по
зиция редакции усложняют взаимоотношения между африканцами и советским 
народом. На собрании приводились конкретные факты ухудшения отношения 
москвичей к африканцам после выступлений «Комсомольской правды».

Учитывая все обстоятельства, Университет обращается с настоятельной 
просьбой дать указание об опубликовании в прессе хотя бы очень краткого 
разъяснения ошибочности указанной статьи.

РЕКТОР УНИВЕРСИТЕТА ДРУЖБЫ НАРОДОВ им. Патриса Лумумбы [под
пись] (С. РУМЯНЦЕВ)

СЕКРЕТАРЬ ПАРТКОМА [подпись] (А. ГОЛУБЕВ)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 33. Д. 202. Л. 221-222. Подлинник. Машинопись. Подпи
си -  автографы.

' Это была подлинная, как утверждал автор, история московской студентки Ларисы, красавицы 
с золотистыми волосами. Поддавшись «ресторанно-капиталистическому влиянию», она бросила 
друга Алешу, комсорга группы, юношу по советским меркам правильного во всех отношениях, и вы
шла замуж за некоего Махмута. Очаровал Ларису этот обходительный восточный красавец с «жест
ким и алчным взглядом» и увез в свою неназванную страну, в которой угадывался Египет. Там у нее 
сразу начались проблемы. Устроиться на работу по специальности ей как советской гражданке не 
удалось. Скрепя сердце, она согласилась принять «чужое подданство», и расплата последовала не
замедлительно. Подлый Махмут продал Ларису богатому старику. (Сахнин А. Раскаяние опозда
ло //Комсомольская правда. 27.09.1962).

№ 40. В.Е. Семичастный -  ЦК КПСС. Информация 
об инцидентах с гвинейскими студентами и курсантами в СССР.

16 февраля 1963 г.

Секретно

Докладываю, что, по полученным Комитетом госбезопасности данным, по
сол Гвинеи в СССР БИРО БУБАКАР БАРРИ в конце января с. г. провел совеща
ние представителей посольства, студентов и военных курсантов, обучающихся 
в Советском Союзе. Участники совещания решили назвать себя членами Коми
тета координации.
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На совещании были рассмотрены следующие вопросы: шестой съезд Де
мократической партии Гвинеи; политика правительства; положение гвинейских 
студентов и военных курсантов в СССР; об освещении жизни Гвинейской Респу
блики иностранными корреспондентами.

4 февраля посол от имени Комитета координации направил своему прави
тельству доклад о результатах этого совещания. В нем, в частности, указано, 
что гвинейские студенты и военные курсанты со стороны советских граждан 
«испытывают оскорбления, побои и даже поножовщину. Особенно неблагопо
лучно обстоят дела в г. Поти и республиках Средней Азии».

Действительно между отдельными гвинейскими студентами и военными 
курсантами, с одной стороны, и советскими гражданами -  с другой, имели ме
сто инциденты, о чем Комитет госбезопасности докладывал ЦК КПСС. <...> По 
отдельным хулиганским действиям гвинейцев Комитет госбезопасности ин
формировал МИД СССР.

В последнее время отмечены новые факты недостойного поведения гви
нейцев.

Так, в г. Поти, где обучаются гвинейские военные курсанты, имели место дра
ки гвинейцев с местным населением с применением холодного оружия. При
чина возникавших скандалов состояла в том, что гвинейцы устанавливали свя
зи с женщинами легкого поведения и этим вызывали недовольство со стороны 
местной молодежи, некоторые гвинейцы пытались изнасиловать отдельных 
женщин. В феврале с. г. гвинейские студенты в Баку учинили скандал, избили 
обслуживающий персонал столовой, в том числе и ее директора, и высказыва
ли угрозы, если их не отправят из Баку.

Как стало известно, Комитет координации рекомендовал обратиться к со
ответствующим советским представителям с официальной просьбой принять 
действенные меры по обеспечению безопасности гвинейских военных курсан
тов, обучающихся в республиках Средней Азии, добиться перевода курсантов 
из г. Поти в Севастополь, Одессу или Николаев, где «атмосфера более благо
приятна» для дальнейшей их учебы.

По вопросу об освещении в печати гвинейской действительности в докладе 
посла сделана ссылка на статью «По дорогам Гвинеи», опубликованную в жур
нале «Азия и Африка сегодня» Nq 10, в которой, по мнению гвинейцев, искажает
ся действительное положение в их стране. В связи с этим Комитет координации 
предлагает правительству Гвинеи ограничить свободу действий иностранцев 
в Гвинее и установить контроль за сообщениями иностранных корреспондентов.

Комитет координации принял решение, обязывающее всех гвинейских сту
дентов и курсантов сообщать посольству о появлении в печати статей, дискре
дитирующих Гвинейскую Республику.

Что касается вопроса о политике Гвинеи в свете решений шестого съезда 
Демократической партии страны, то в докладе посла он не нашел отражения.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ГОСБЕЗОПАСНОСТИ [подпись] В. СЕМИ
ЧАСТНЫЙ

Пометы от руки (л. 25): «Дополнение: Совещание по работе с африканскими 
студентами состоялось 27.II в Москве.

Общесоюзное совещание намечено на первую половину марта с. г. Состав
лен план проведения и список участников».
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П. М анчха
«Справка.

26/11 в Москве будет проведено совещание по вопросу о работе с африкан
скими студентами.

В середине апреля с. г. состоится общесоюзное совещание о работе с ино
странными студентами.

Тов. Корионову В.Г доложено. КГБ (т. Виноградову) сообщено. Документ 
в архив.

Зав. сектором П. Манчха. Референт [подпись неразборчива]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 502. Л. 25-26. Подлинник. Бланк: «Комитет госу
дарственной безопасности при Совете Министров СССР». Машинопись. 
Подписи -  автографы.

№ 41. В.П. Терёшкин -  ЦК КПСС. О претензиях кенийских  
учащихся Ташкентской школы механизации сельского  

хозяйства. 16 марта 1963 г.

Секретно

В соответствии с согласием ЦК КПСС Советский комитет солидарности 
стран Азии и Африки пригласил в СССР представителя Африканского нацио
нального Союза Кении Одхиамбо Окелло для рассмотрения претензий, выска
занных кенийскими учащимися, обучающимися в Ташкентской школе механи
зации сельского хозяйства, в количестве 21 чел.

При рассмотрении на месте положения в присутствии работников Комитета 
по профтехобразованию и Комитета солидарности выяснилось, что 6 кений
ских учащихся, имеющих среднее образование, заявили о своем нежелании об
учаться в школе механизации и настаивали на переводе их в институты, а также 
требовали свободного общения с девушками, выделения им дополнительных 
средств для обмундирования и др. В поддержку своих требований эта группа 
привлекла остальных кенийцев, отказавшихся посещать занятия. В целях раз
рядки сложившейся обстановки в школе среди кенийцев О. Окелло обратился 
с просьбой перевести 6 человек, отрицательно влияющих на остальных кений
цев, в другие города, предоставив им возможность обучаться в подготовитель
ных факультетах при институтах. При этом учитывается, что по своей подготов
ке (11-12 классов средней школы) эти учащиеся могут быть приняты в вузы. 
Остальные 15 чел. кенийцев, имеющих более низкий уровень образования, со
гласились продолжать обучение в Ташкентской школе механизации сельского 
хозяйства.

Советский комитет солидарности стран Азии и Африки и Комитет по проф
техобразованию при Госплане СССР поддерживают просьбу Окелло.

С Министерством высшего и среднего специального образования СССР 
(т. Прокофьевым) вопрос согласован. Министерство имеет в виду переве
сти вышеуказанных кенийцев на подготовительные факультеты при Минском
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университете -  3 чел., при Харьковском университете -  2 чел. и Львовском 
университете - 1  чел.

Считаем возможным удовлетворить просьбу Окелло.
Просим согласия.
Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (В. Терёшкин)
Помета от руки: «Справка. Министерство высшего образования распре

делило всех кенийских уч[ащихся] по различным учебным заведениям СССР 
и подготовительным факультетам. В ташкентской школе [неразборчиво] один 
человек.

Референт [подпись неразборчива] 30/III-63. А. Легасов
П. Манчха».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 543. Л. 53. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 42. С.К. Романовский, В.П. Елютин -  ЦК КПСС.
О камерунских студентах, нелегально обучающ ихся в СССР.

8 мая 1963 г.

СЕКРЕТНО

Министерство иностранных дел Федеральной Республики Камерун напра
вило МИД СССР ноту, в которой просит от имени своего Правительства пред
ставить список камерунских граждан, обучающихся в учебных заведениях Со
ветского Союза, с указанием адресов студентов, характера их учебы и являются 
ли они стипендиатами. В ноте указывается, что эти сведения необходимы для 
принятия мер по зачислению студентов в национальные учреждения Камеруна 
и их использование в будущем после обучения.

Во исполнение Постановления ЦК КПСС (№ П94/3 от 19. IV. 1963 года) Госу
дарственный комитет Совета Министров СССР по культурным связям с зару
бежными странами и Министерство высшего и среднего специального образо
вания СССР докладывают:

В настоящее время в различных учебных заведениях СССР обучаются 
87 камерунских студентов, в том числе в Университете дружбы народов им. 
П. Лумумбы -  46 студентов, в других учебных заведениях по стипендиям Со
ветского комитета солидарности стран Азии и Африки, Комитета молодежных 
организаций СССР, Союза обществ дружбы и культурной связи с зарубежны
ми странами, ВЦСПС, а также по рекомендациям совпосольств в африканских 
странах -  41 студент.

Подавляющее большинство камерунских студентов прибыло в Советский 
Союз в 1960/1961, 1961/1962 учебных годах нелегально, по паспортам Ганы, 
Гвинеи, Мали. Так, например, из 46 камерунских студентов, обучающихся в Уни
верситете дружбы народов им. П. Лумумбы, 42 прибыли с ганскими паспорта
ми, 2 с гвинейскими и только один с камерунским паспортом. Все три стипен
диата ССОД прибыли в 1962 году с малийскими паспортами.
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Почти все студенты были направлены на учебу в СССР Союзом народов Ка
меруна, Всеобщей Конфедерацией Труда и организацией демократической 
молодежи Камеруна, находящихся в оппозиции к нынешнему правительству 
Камеруна.

Камерунские студенты обучаются в 18 высших и средних специальных за
ведениях различных профилей, в шести городах Советского Союза (Москва, 
Ленинград, Калинин, Киев, Харьков, Ставрополь); изучают медицинские, инже
нерные, экономические и другие специальности.

Отношение камерунских студентов к Советскому Союзу доброжелательное. 
Они принимают активное участие в общественной жизни учебных заведений, 
в особенности в работе среди африканских студентов, добросовестно относят
ся к учебе.

По имеющимся данным, правительство Камеруна располагает сведениями 
о части студентов, обучающихся в СССР. Некоторые студенты поддерживают 
переписку со своими родственниками в Камеруне. Большинство камерунских 
студентов, обучающихся в Москве, не желает, чтобы правительству Камеру
на было официально известно об их учебе в Советском Союзе, опасаясь ре
прессий не только против них, но и родственников, проживающих в Камеруне. 
Вместе с тем отдельные студенты высказываются за то, чтобы об их учебе в со
ветских учебных заведениях было сообщено камерунским властям в целях ле
гализации их положения и обеспечения возможности для последующего воз
вращения на родину и работы по специальности после завершения обучения.

Учитывая, что почти все камерунские студенты принадлежат к организаци
ям, находящимся в оппозиции к нынешнему правительству Камеруна, и прибы
ли в СССР по паспортам других стран, а также то, что Советский Союз не имеет 
дипломатических отношений с Республикой Камерун, Государственный коми
тет Совета Министров СССР по культурным связям с зарубежными странами, 
Министерство высшего и среднего специального образования СССР и Универ
ситет дружбы народов им. П. Лумумбы считают целесообразным в настоящее 
время воздержаться от ответа на ноту Министерства иностранных дел Камеру
на от 22 марта с. г.

С МИД СССР (т. Малик Я.А.) согласовано.
Просим согласия.
Председатель Государственного комитета Совета Министерство СССР по 

культурным связям с зарубежными странами [подпись] С. Романовский
Министр Высшего и среднего специального образования СССР [подпись]

В. Елютин
Пометы от руки (л. 127):
«Согласиться: М. Суслов Ю /V». [Три неразборчивых подписи].
«Справка тт. Романовскому, Елютину и Малику сообщено о согласии [далее 

неразборчиво].
Референт Международного] отдела ЦК КПСС [подпись неразборчива]
Зав. сектором А. Легасов 15Л/-63».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 534. Л. 127-128. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.
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№ 43. Обсуждение Я.А. Маликом и Дж. Эллиотом инцидентов  
в связи со смертью ганского студента в Москве. 9 января 1964 г.

Секретно

В 15.00 принял Дж. Эллиота по его просьбе.
Посол сообщил, что 10 января он вылетает из Москвы в Аккру и перед отъ

ездом к себе на родину решил посетить меня. Поездка его в Аккру не имеет 
какого-либо специального назначения, а является рутинной поездкой, которую 
он совершает ежегодно в это время. Цель поездки -  ознакомление с положе
нием у себя в стране и беседа с руководящими деятелями в целях обмена мне
ниями и для ориентировки. Эллиот заявил, что обычно во время таких поездок 
его принимает президент Нкрума для личной беседы. Не исключено, сказал 
Эллиот, что президент поинтересуется также вопросом о недавних событиях, 
связанных с массовым приездом в Москву ганских студентов из других горо
дов Советского Союза и их поведением во время пребывания в Москве. В этой 
связи посол обратился с просьбой, нет ли у меня дополнительной информа
ции от компетентных советских органов, которые производили расследование 
гибели ганского студента, который замерз в окрестностях Москвы. Если такая 
информация имеется, то он хотел бы ее получить для того, чтобы быть более 
подготовленным для беседы с президентом.

Сославшись на то, что я лишь на днях возвратился из отпуска и не успел еще 
в достаточной мере ознакомиться со всеми подробностями затронутого им во
проса, обещал срочно навести справки и дать ему ответ. В свою очередь поин
тересовался мнением посла относительно поведения ганских студентов.

Посол подробно высказал свое мнение по этому вопросу. Он особо подчер
кнул, что, по неизвестным ему причинам, ганские студенты в количестве бо
лее 200 человек совершенно неожиданно для него прибыли в Москву и стали 
предъявлять посольству Ганы и ему лично как послу совершенно не оправдан
ные и даже фантастические претензии. Эллиот при этом особо отметил, что по
сольство не вызывало этих студентов в Москву и их появление в Москве яви
лось для посольства совершенно неожиданным.

Говоря о претензиях, предъявленных студентами, Эллиот сообщил, что сту
денты особенно настаивали на том, чтобы им были повышены значительно 
стипендии и предоставлена возможность выезжать во время каникул в страны 
Западной Европы, в частности в Лондон и Бонн, за счет Советского правитель
ства. Они также настаивали на том, чтобы посольство обеспечило регуляр
ную доставку риса в Советский Союз из Ганы специально для питания ганских 
студентов.

Рассказывая далее о претензиях, предъявленных студентами, которые он 
охарактеризовал как фантастические, посол отметил, что некоторые юнцы 
из числа этих студентов в возрасте 16-17 лет ни с того, ни с сего начали выра
жать свое неудовлетворение условиями своего пребывания в Советском Союзе 
и даже требовать того, чтобы советские власти «приспосабливались к прихотям 
ганских студентов», а не наоборот, чтобы ганские студенты строго соблюдали 
условия своего пребывания в Советском Союзе.

Самым поразительным для меня было то, заявил посол, что у большинства 
этих студентов оказалось в наличии много денег, большинство студентов при-

163



ехали в Москву в спальных вагонах, хотя ни посольство, ни советские власти не 
предоставляли им средств на приобретение железнодорожных билетов. Более 
того, отметил посол, все эти студенты, как правило, во время своего пребыва
ния в Москве питались в дорогих ресторанах, заказывали вина и спиртные на
питки, которые, как известно, в ресторанах продаются по более высоким ценам.

Эта огромная толпа взбудораженных чьим-то посторонним влиянием моло
дых людей, по словам посла, вела себя недостойно, вызывающе и даже угро
жающе во время пребывания в посольстве. Я был вынужден, сказал посол, 
поместить свою семью (жену и детей) в верхнем этаже здания посольства и за
крыть помещение на ключ во избежание могущих быть инцидентов, в целях обе
спечения безопасности семьи. Сам посол находился, по его словам, все время 
среди этих бунтующих студентов. Он, посол, с самого начала занял твердую по
зицию, заявив студентам прямо и открыто, что их претензии носят совершенно 
нереальный и даже фантастический характер, и потребовал, чтобы студенты 
немедленно вернулись в свои учебные заведения и приступили к учебе. Посол 
сообщил далее, что в течение нескольких дней студенты бесчинствовали в по
сольстве, пьянствовали, затевали драки между собой и т. д.

Давая оценку этому событию -  поведению студентов, Эллиот заявил, что 
в этом деле, по-видимому, замешана чья-то чужая, враждебная рука. К сожа
лению, сказал он, у него нет возможности для проведения соответствующего 
расследования, однако я более чем уверен, что здесь не обошлось без посто
роннего влияния и что, по всей вероятности, это постороннее влияние исходит 
от пяти западных посольств в Москве -  США, Англии, Франции, ФРГ а также 
Голландии.

На вопрос о том, являются ли ганские студенты, обучающиеся в Советском 
Союзе, членами правящей партии Ганы -  Народной партии конвента Ганы, или 
же членами молодежной организации, контролируемой этой партией, посол от
ветил, что у него нет данных относительно партийной принадлежности студен
тов. Большинство из них, однако, сказал посол, не принадлежат ни к Народной 
партии конвента, ни к ее молодежной организации. Эллиот при этом подчер
кнул аполитичность большинства ганских студентов, обучающихся в СССР, и в 
подтверждение сослался на следующий факт. Он, посол, для того чтобы озна
комиться, хотя бы косвенно, с политическими настроениями среди студентов, 
но не решаясь в то же время ставить перед ними прямо вопрос о том, являются 
ли они сторонниками правящей партии и президента Нкрумы, решил попытать
ся выяснить это косвенным путем. Он обратился к студентам с вопросом о том, 
за представителей какой партии или общественной группировки или за кого 
персонально каждый из студентов голосовал на последних парламентских вы
борах в Гане. В результате ответов на этот вопрос выяснилось, что больше по
ловины студентов не знают даже фамилии своего депутата в парламенте.

Посол согласился с мнением о том, что среди студентов необходимо усилить 
политико-разъяснительную работу.

Говоря о положении в настоящее время, Эллиот сказал, что студенты разъе
хались по местам своей учебы и приступили к занятиям. Многие из них, по сло
вам посла, осознали неправильность своего поведения и действий во время 
пребывания в Москве, чувствуют неловкость и даже стыдятся того, что ими 
сделано1.
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Говоря о демонстрации ганских студентов в Москве, посол обратил также 
внимание на то, что плакаты и лозунги, которые несли эти студенты, были лжи
выми, так как ни один из них не соответствовал действительности. Некоторые 
студенты, сами хорошо это понимая, прятали эти плакаты и лозунги под пальто, 
вынимая их только в то время, когда демонстрацию фотографировали запад
ные корреспонденты.

На замечание о том, что, по-видимому, их кто-то снабжал деньгами, посол 
ответил, что это несомненно так. Студенты во время пребывания в Москве под
держивали постоянные контакты с посольствами и журналистами западных 
стран. Это видно хотя бы из того, что из этих посольств часто поступают теле
фонные звонки в посольство Ганы с просьбой подтвердить, действительно ли 
в посольстве происходят студенческие беспорядки, о которых им, т. е. посоль
ствам западных стран, стало известно. Информировать о том, что происходит 
в посольстве, по мнению посла, могли только некоторые из ганских студентов, 
находившихся в посольстве Ганы.

Эллиот далее заявил следующее. Он лично и правительство Ганы рассма
тривают ганских студентов за границей, особенно тех, которые обучаются в Со
ветском Союзе и других странах социалистического лагеря, как главную надеж
ду Ганы, как ее будущее. Он не принимает каких-либо административных мер 
в отношении даже наиболее активных зачинщиков недавних событий и не об
ращается по этому вопросу к своему правительству. Я буду стремиться, сказал 
посол, завоевать доверие у ганских студентов, обучающихся в СССР, помогать 
им приспособиться к условиям страны пребывания, что для них, разумеется, не 
всегда легко, учитывая, что большинство из них, во-первых, плохо разбирается 
в политической обстановке, и, во-вторых, на них сказываются привычки и тра
диции, привитые им колонизаторами. К несчастью, над нашей молодежью до
влеет колониальное наследство, подчеркнул посол.

Отвечая на вопрос об отношении ганских студентов к учебе, посол сказал, 
что многим из них учеба дается довольно трудно вследствие отсутствия до
статочной подготовки. Советские преподаватели, отметил Эллиот, прилагают 
большие усилия и проявляют прямо-таки сверхчеловеческое терпение, поощ
ряют студентов к занятиям, оказывают им все возможное содействие. У меня 
даже иногда создается впечатление, сказал посол, что советские преподавате
ли и другие советские работники чрезмерно опекают ганских студентов и этим 
самым до некоторой степени даже портят их, создавая у студентов ложное 
впечатление, что им многое дозволено и что они могут все требовать, что им 
заблагорассудится.

Продолжая разговор о западном влиянии на африканских студентов, обуча
ющихся в Советском Союзе, посол высказал следующие соображения. На За
паде крайне недовольны тем, что в Советском Союзе обучается столь большое 
количество студентов из Ганы и других африканских стран. Проводимая запад
ной пропагандой кампания по разжиганию нездоровых настроений и недоволь
ства африканских студентов, сказал посол, является частью антикоммунистиче
ской стратегии Запада. Центр этой враждебной деятельности западных стран 
находится в Москве, так как ни в Калинине, ни в Киеве, ни в других городах нет 
иностранных посольств или корреспондентских пунктов.
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Эллиот затем обратил внимание на следующее. При посольствах США и Ан
глии в Москве существуют специальные клубы, которые развили бурную дея
тельность по части обработки африканских студентов. В эти клубы системати
чески приглашаются студенты из африканских стран, говорящие на английском 
языке. Для них устраиваются вечера с танцами, бесплатным угощением и вы
пивкой, приглашаются девушки и т. д. При этом применяется следующая прак
тика. Сотрудники посольства звонят по телефону своим знакомым из числа 
африканских студентов и говорят: такого-то числа, во столько-то часов в клубе 
устраивается вечер для африканских студентов, приходи на вечер и приглашай 
любое количество своих друзей -  африканских студентов. По словам Эллио
та, он сам один-единственный раз, как он подчеркнул, был в английском клубе 
на одном из таких танцевальных вечеров. Было много народу. Более половины 
присутствующих составляли африканские студенты. Аналогичные меры прово
дит и французское посольство в Москве в отношении африканских стран, быв
ших колоний Франции.

К сожалению, на вечерах, организуемых Домом дружбы в Москве, отметил 
посол, присутствует очень мало африканских студентов.

Эллиот сообщил далее, что весьма активную деятельность по части рабо
ты с африканскими студентами в Москве развивают также западногерманское 
и даже голландское посольство и корреспонденты западных стран, аккредито
ванные в Москве. Сотрудники посольств и корреспонденты этих стран всячески 
стараются расширять и поддерживать знакомства и контакты с африканскими 
студентами, воздействовать на них. Обращает на себя внимание тот факт, ска
зал Эллиот, что средства, расходуемые на эти цели, например, посольством 
ФРГ в Москве, поступают, по имеющимся у Эллиота сведениям, из так называ
емого фонда помощи перемещенным лицам и беженцам из Восточной Герма
нии. Видимо, правительство ФРГ, иронически отметил Эллиот, рассматривает 
африканских студентов в Москве в качестве лиц, «перемещенных» из Африки 
в Советский Союз.

Для иллюстрации политического и антисоветского характера воздействия 
западных посольств и корреспондентов в Москве на африканских студентов 
Эллиот сослался на следующий факт. Один из африканских студентов, 16-лет
ний юноша, в политическом отношении совершенно неподготовленный ганец, 
в беседе с Эллиотом начал говорить о том, что посольство Ганы должно потре
бовать от советских властей, чтобы ганским студентам в СССР были предо
ставлены все «шесть свобод». Из дальнейшей беседы с этим студентом, сказал 
Эллиот, стало очевидным, что идея так называемых «шесть свобод» была под
сказана этому ганцу одним из западных корреспондентов в Москве.

Давая политическую оценку инцидента с ганскими студентами, происходив
шего в Москве, Эллиот заметил, что этот инцидент, равно как и прежние инци
денты, связанные с поведением африканских студентов в Болгарии, Чехосло
вакии и других социалистических странах, являются звеньями одной и той же 
цепи. Однако западные противники Советского Союза не были удовлетворены 
возникновением инцидентов только в Софии, Праге и столицах других социа
листических стран. Они их рассматривали в качестве «периферийных инци
дентов», не давших того международного политического резонанса эффекта, 
на который рассчитывали западные державы. Естественно поэтому, что со сто
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роны западников были предприняты все меры к тому, как сказал Эллиот, чтобы 
спровоцировать инцидент в сердце коммунистического мира, т. е. в Москве.

В заключение Эллиот вновь подтвердил, что он улетает в Гану 10 января ве
чером, сказал, что в Аккре он встретится с президентом Нкрумой, который, воз
можно, захочет знать более подробные обстоятельства дела относительно ин
цидента с ганскими студентами в Москве, а также по вопросу о гибели ганского 
студента. Вновь дал понять, что он хотел бы получить от нас ответ по интересу
ющему его вопросу.

Со своей стороны выразил сожаление, что посол сообщил мне о своем отъ
езде только накануне отлета из Москвы. Обещал немедленно связаться с соот
ветствующими компетентными советскими властями и сделать все возможное 
для того, чтобы дать ответ на интересующий посла вопрос.

На следующий день созвонился с послом по телефону и пригласил его в Ми
нистерство, чтобы дать ему предварительный ответ. (Ответ был согласован с Ге
неральной прокуратурой и одобрен руководством СССР). Эллиот сказал, что 
он, к сожалению, не сможет сам приехать в Министерство. Условились, что он 
направит советника посольства во II Африканский отдел. Посол при этом до
бавил, что после ознакомления с содержанием ответа, который будет получен 
в Министерстве советником посольства, он, посол, хотел бы переговорить со 
мной по телефону ввиду невозможности встретиться со мной перед отъездом 
на аэродром. Мной было дано согласие.

В 15:30 состоялась беседа с Эллиотом по телефону на английском языке. 
Посол сказал, что ответ им получен. Этот ответ его вполне удовлетворяет, и он, 
посол, выражает благодарность за столь быстрое удовлетворение его просьбы 
со стороны Министерства. Я пожелал ему счастливого пути и попросил пере
дать привет и наилучшие пожелания ганским друзьям.

Беседа продолжалась 1 час 10 минут. На беседе присутствовал 3-й секре
тарь бюро переводов О. Алейников.

Примечание: текст устного ответа, переданного т. Караваевым Б. И. 1-му се
кретарю посольство Ганы в Москве Асаре-Брауну:

«Посол СССР в Гане 19 декабря 1963 года посетил президента Республики 
Гана д-ра Кваме Нкрума и подробно информировал его относительно смерти 
ганского студента Эдмунда Ассаре-Аддо, последовавшей 13 декабря 1963 года 
вблизи Москвы.

28 декабря посол СССР в Аккре вновь посетил президента Республики Гана 
д-р Кваме Нкрума и беседе с ним по вопросу о неправильном поведении группы 
ганских студентов, обучающихся в Советском Союзе, изложил заключение су
дебно-медицинской экспертизы трупа Ассаре-Аддо, установившей, что смерть 
этого студента “наступила от действия холода (замерзания) в состоянии алко
гольного опьянения” .

В беседе с советским послом президент д-р Кваме Нкрума заявил, что ему 
вполне ясны обстоятельства смерти студента и что вопрос этот он считает 
полностью исчерпанным. Он квалифицирует это как обычный бытовой эпизод, 
на котором не стоит более останавливаться.

Министерство иностранных дел СССР передало 20 декабря Посольству 
Ганы в Москве, как об этом было обещано президенту Республики Гана, пись
менное заключение судебно-медицинской экспертизы. Протокол вскрытия
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трупа Ассаре-Аддо был подписан и ганскими студентами-медиками Эрне
стом К. Боанье-Ядомом и Атандо Сэт Веллингтоном.

Расследование, проводившееся по делу о смерти Ассаре-Аддо советскими 
следственными органами, подтвердило указанное заключение судебно-меди
цинской экспертизы».

ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ [подпись] (Я. Малик)
Помета от руки (л. 1): «Документ информационный. В архив. Зав. сектором 

П. Манчха 27.1»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 603. Л. 1-8. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

1 13 декабря 1963 г. при невыясненныхобстоятельствах погиб ганский студент Калининского ме
дицинского института Э. Ассаре-Аддо. 18 декабря 1963 г  500-700 африканцев собрались на Крас
ной площади в Москве на не согласованную с властями демонстрацию протеста. Демонстранты 
держали плакаты «Москва -  центр дискриминации», «Прекратите убивать африканцев!», «Москва -  
вторая Алабама», «Хватит убийств!», «Руки прочь от африканцев», выкрикивали протестные лозунги 
на английском, французском и русском языках. (См.: Иванова Л.В., Мазов С.В. Африканские сту
денты в СССР, 1960-е гг. //Аф рика в судьбе России. Россия в судьбе Африки. М., 2019. С. 477-481).

№ 44. Представитель ЗАНУ в Каире Р. Сибанда -  
Минвуз СССР. Просьба о предоставлении участникам  

освободительной борьбы стипендий в учебных заведениях 
Советского Союза. 31 января 1964 г.

Перевод с арабского1

Ваше превосходительство,
От имени Африканского народного союза, борющегося африканского наро

да Зимбабве (Южная Родезия), нашего президента Джошуа Нкомо и секретаря 
по вопросам образования Джозиа Чинамано мы обращаемся к Вашему прави
тельству с просьбой предоставить стипендии студентам, исключенным в насто
ящее время из школ из-за их связей с освободительным движением, которое 
ведет наша партия.

Африканский народный союз Зимбабве считает, что он не выполнил бы свой 
долг, если бы не помог этим студентам (юношам и девушкам) закончить обра
зование. Большинство этих студентов закончили шестилетнее начальное обу
чение и сейчас исключены на 4 или 5-м году обучения средней школы.

Национальный исполнительный комитет Африканского народного союза 
Зимбабве и департамент по вопросам образования считают этот вопрос неот
ложным делом и были бы благодарны Вашему правительству, если бы оно на
шло возможность зачислить их для начала на подготовительные курсы и курсы 
изучения языка. Мы также готовы принять любые стипендии, предложенные 
нам, для обучения в университетах и институтах по следующим предметам: 
медицина, подготовка медицинского персонала, инженеров, экономистов, ме
хаников, горных инженеров, специалистов по типографскому делу, сельскому 
хозяйству, архитектуре, администрации и гражданской авиации.
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В ожидании ответа 
Ваш в борьбе за свободу 

Рональд И. Сибанда
Представитель Африканского народного союза Зимбабве в Каире

Перевел: [подпись] (В. Гудев)

АВП РФ. Ф. 660. Оп. 1. П. 1. Д. 1. Л. 81. Копия. Машинопись. Перевод с ан
глийского ( ?). Подпись переводчика -  автограф.

1 Так в документе, возможно, опечатка.

№ 45. В.Д. Чухрий -  начальнику Главного управления рыбной  
промыш ленности Азово-Черноморского бассейна  

И.Ф. Денисенко. Докладная записка «О состоянии работы  
с ганскими курсантами, обучающ имися в Херсонском  

мореходном училище». 2 августа 1964 г.

Сов. секретно

В сентябре 1963 года в Мореходное училище прибыли 68 граждан из Ре
спублики Гана для обучения их судоводительской и судомеханической 
специальности.

Курсанты, преподаватели, весь коллектив училища проявили к ганцам боль
шое внимание и заботу о том, чтобы создать им наиболее благоприятные усло
вия для учебы, отдыха, ознакомления с успехами советского народа в строи
тельстве коммунизма, в борьбе за мир во всем мире.

Для работы с курсантами-ганцами были подобраны лучшие преподаватели 
и воспитатели. Создан совет дружбы, организована постоянная и целеустрем
ленная агитационно-пропагандистская работа.

Руководство училища, партийное бюро, воспитатели и преподавательский 
состав внимательно изучали характер, нравы и обычаи иностранных учащихся, 
их общеобразовательную подготовку и политико-моральное состояние.

Необходимо отметить, что часть ганских учащихся с первых дней пребыва
ния в училище стала пренебрегать установленными в нем порядками и режи
мом, проявлять распущенность, высокомерие, бестактность и даже грубость 
в отношении преподавательского состава, нежелание считаться с обычаями 
и нравами советских идей.

Уже в декабре некоторые курсанты самовольно стали не посещать заня
тия. 20 марта начальник училища был вынужден издать приказ «О фактах на
рушений учебной дисциплины курсантами групп иностранного контингента», 
в котором трем учащимся (Офей, Ашун, Аджекум) объявил выговор и семь кур
сантов предупредил, что при повторении пропусков занятий без уважительных 
причин они будут строго наказаны.

Пользуясь демократическими порядками в нашей стране, а также госте
приимством трудящихся города, часть ганских учащихся стала злоупотреблять 
ими, требовать для себя исключительного отношения со стороны руководства 
училища и советских людей вообще.
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Неуплата за проезд на городском автотранспорте, посещение театров бес
платно, несоблюдение очередей в магазинах и у касс кинотеатров, требования 
у продавцов магазинов отсутствующих товаров, обращения с унизительными 
предложениями к девушкам и женщинам, оскорбления советских людей на ан
глийском языке, пьянство в ресторанах, знакомство с женщинами легкого по
ведения -  стали довольно частым явлением.

Наиболее активно проявляли эти пороки курсанты Арчибальд Осей Бонсу, 
Асаре Агиеман Манфред, Ни Дарко Георг Джон, Овусу Африе, Адае-Боама и не
которые другие. Они являлись зачинщиками многочисленных скандалов, драк 
и избиений отдельных граждан на улицах, в парках, ресторанах, клубах и других 
общественных местах города.

Курсант Адае-Боама Бенжамин Кингслей прибыл в училище, имея высшее 
техническое образование. Как наиболее подготовленный человек, он был на
значен старшиной группы. Внешне он вел себя скромно, тактично. На самом же 
деле занимался подстрекательством к невыполнению курсантами группы рас
порядка дня, непосещения занятий, плохому несению службы внутреннего на
ряда, самовольных отлучек в город и другим нарушениям.

Его провокационные действия разоблачили сами ганские учащиеся. В янва
ре 1964 г. приказом начальника училища он освобожден от обязанностей стар
шины группы, отчислен из училища и отправлен в Гану.

Есть основания полагать, что он прибыл в училище не для того, чтобы полу
чить среднее специальное образование, а в иных целях.

Как злостный, распоясавшийся хулиган ведет себя с первых дней в учили
ще курсант Асаре Агиеман Манфред. Являясь сыном вождя племени и обла
дая незаурядной физической силой, он привык, чтобы его почитали, слушались 
и преклонялись перед его «превосходством». Манфред крайне груб, высоко
мерен, избивает людей разных по возрасту и положению. В конце апреля он 
ударил в лицо курсанта т. Бидлюк. 27 мая нанес удар 12-летней девушке, 5 июня 
на улице города ударил в лицо рабочего судоремонтного завода, 5 июля пытал
ся избить дежурного по КПП училища курсанта Бидлюк, 11 июля стал открыто 
угрожать ножом всем, кто посмеет подойти к нему, 13 июля пытался устроить 
драку возле училища, 19 июля избил гр. Ярошевского, 24 июля избил другого 
гражданина.

На неоднократные предупреждения и административные наказания, объ
являемые в приказах начальника училища, Манфред не обращал никакого 
внимания.

Манфред держал в страхе всех курсантов-ганцев, его стали опасаться 
не только в училище, но и работники городской милиции, дружинники города.

Поведение Арчибальда, Манфреда, Овусу, Ни Дарко послужило дурным 
примером для других курсантов-ганцев, которые стали подражать своим 
заводилам.

Распущенность, хулиганство, связь с женщинами легкого поведения этих за
водил были использованы обывательскими элементами города как повод для 
распространения всякого рода вымыслов, слухов, нередко носящих провока
ционный характер.

Широко был распространен слух, например, о том, что все ганские студен
ты больны хроническими венерическими заболеваниями, что они откусывают
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у женщин грудные соски, насилуют малолетних, убивают советских людей, что 
в роддомах уже появилось 12 черных детей и т. д. и т. п. Начальнику училища не
известные стали звонить по телефону и требовать подтверждения этих слухов.

Этими обстоятельствами воспользовались хулиганствующие элементы го
рода. Между ними и ганскими студентами стали учащаться ссоры, драки и даже 
ограбления ганских учащихся.

Все это создало нездоровую обстановку среди населения города. Всех ган
цев стали считать плохими, коварными и опасными людьми. Появились факты 
неприязни к ганцам со стороны многих жителей города.

Ганские учащиеся стали жаловаться руководству училища на то, что их 
оскорбляют в городе, обзывая обезьянами, нападают на них и даже грабят.

Руководство училища устно и письменно стало обращаться за помощью 
в городскую милицию, городской и областной Комитеты партии.

В своих письмах на имя начальника городского отделения милиции т. Пчел- 
ко В.Т., секретаря Херсонского промышленного обкома КП Украины т. Данилен
ко Н.А. от 26 июня, 3 и 6 июля 1964 г. руководство училища просило принять 
меры к хулиганствующим элементам города с тем, чтобы они не оставались 
безнаказанными. К сожалению, ни один из хулиганов не был привлечен к от
ветственности и о принимаемых городской милицией мерах ганцы не были ос
ведомлены, они считали, что никаких мер по отношению к хулиганам в городе 
не принимается.

Воспользовавшись этим обстоятельством и желая как-то «оправдать» свои 
хулиганские действия, АсареАгиеман Манфред и ОвусуАфрие настояли на том, 
чтобы было отправлено письмо от ганского студенческого комитета Херсонско
го мореходного училища послу Ганы в Москве, Министру высшего образования 
СССР и начальнику училища. Составление и отправка письма облегчались тем, 
что 24 курсанта во главе с секретарем парторганизации Асаре Георг Бедиако 
находились в это время в море на плавательной практике.

Будучи строго наказан и официально в приказе предупрежден об исключе
нии из училища, Манфред хотел уйти от ответственности, прикрываясь письмом 
в посольство «О враждебных действиях русских граждан к ганцам в г. Херсоне». 
Его тревожило и то, что ожидался приезд в училище зам. министра по труду 
и представителя рыбной корпорации Ганы Доу.

После очередного избиения проходившего 19 июля 1964 г. мимо училища гр. 
Ярошевского В.А., 20 июля было принято и подписано заместителем секретаря 
парторганизации Борлаби коллективное письмо. В нем приводится ряд фактов, 
якобы, одностороннего нападения на ганцев русскими и подчеркивается, что 
«напряжение усиливается и с каждым днем становится все более опасным». 
Поэтому ганцы просят Посла использовать свое положение и защитить их жиз
ни. «В противном случае мы не сможем здесь учиться или с нами произойдет 
что-либо серьезное».

В ожидании господина Доу, Манфред и Овусу нервничали, искали поводов 
для организации новых скандалов с населением города.

Так, после отбоя, -  в 23 часа 30 минут 24 июля 1964 г. между учащимися Мо
реходного училища -  гражданами Ганской Республики Сед Ломотей, Опаре 
Аноф, с одной стороны, и жителями города Херсона Борщ, Красношлыковым 
и З еню к- с другой, возле здания Мореходного училища из-за девушек легкого
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поведения и взаимных оскорблений произошла ссора-драка, во время которой 
из училища выбежали 30 учащихся-ганцев, которые ввязались в драку. Увидев 
это, Борщ, Зенюк и Красношлыков бросились бежать и скрылись в расположен
ном рядом заводском общежитии. Во время преследования убегавших, ганцы 
бросали в последних камни, бутылки и при этом разбили 2 оконных стекла в за
водском общежитии. Прибывшими немедленно к месту происшествия работ
никами милиции инцидент был прекращен.

25 июля, получив по 113 рублей единовременной помощи от своего посоль
ства в Москве, ганские учащиеся пошли группами в рестораны города. Все они 
ожидали приезда в г. Херсон господина Доу на следующий день 26 июля.

Около 23.30 группа ганцев в составе 7 человек возвращалась из ресторана 
в училище. По дороге, будучи в нетрезвом состоянии, они шумели, приставали 
к гражданам. Один из них ударил гражданина Коровникова. На троллейбусной 
остановке, где находилась большая группа русских людей, они опять начали 
скандалить, пытаясь сесть в троллейбус без очереди. В ответ на замечание 
«надо соблюдать очередь» -  один из ганцев плюнул русскому юноше в лицо, по
сле чего и завязалась драка.

Прибывшие к месту драки дружинники, комсомольские активисты и работ
ники милиции добились прекращения драки и задержали 2-х ганцев -  Овусу 
Африе и Офей Робертсона. Первый на мотоцикле был доставлен к воротам 
училища.

Прибыв к зданию училища, Овусу стал истерическими призывами на родном 
языке выкрикивать воинствующие призывы, на которые выбежали из общежи
тия около 40 ганцев, часть из них во главе с Асаре Агиеманом и Овусу Африе 
стали избивать всех проходивших мимо русских граждан, в том числе женщин 
и стариков, пытаясь, видимо, во что бы то ни стало вызвать обоюдную драку.

Овусу и Агиеман яростно набрасывались на руководство училища, работ
ников милиции, дружинников. Хулиганы избили дежурного по училищу своего 
воспитателя т. Кириченко, нанесли удар начальнику училища т. Горбач, Агиеман 
несколько раз ударил первого секретаря горкома Л КОМ Украины Костю Влади
мирова, которого он знал лично.

После двухчасовой борьбы наиболее активные участники хулиганских дей
ствий были доставлены в горотдел милиции, где они продолжали дебоширить, 
бить настольные стекла и угрожать дежурному наряду расправой. Остальная 
часть ганцев была водворена в общежитие с помощью вызванной к месту про
исшествия пожарной машины. К 3 часам ночи, когда из милиции в училище воз
вратились все задержанные ганские учащиеся, наступило успокоение разбу
шевавшихся ганцев.

Следует отметить, что только в результате большой выдержки советских лю
дей, правильных действий руководства и всего личного состава училища, дру
жинников и работников милиции удалось предотвратить массовую драку и из
бежать тяжелых последствий этой провокации.

27 июля в училище прибыл Доу. Он в течение многих часов беседовал со 
своими соотечественниками. Содержание этой беседы неизвестно. На второй 
день Доу около 4-х часов беседовал с руководством училища, которое подроб
но информировало его о недостойном поведении ряда курсантов, а также по
ставило его в известность о том, что будет возбуждено ходатайство об отчисле-
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нии из училища курсантов Агиемана и Овусу, спровоцировавших столкновение 
ганских учащихся с гражданским населением и представителями органов об
щественного порядка города.

Доу просил подождать окончательного расследования и не предпринимать 
никаких мер к Агиеману и Овусу.

Необходимо подчеркнуть, что во время посещения училища Эллиота и Кве- 
ку Аквея они были подробно информированы о плохом поведении части ган
ских учащихся и пообещали предпринять соответствующие меры. Однако 
этого не произошло. После их посещения поведение ганцев не улучшилось, 
а ухудшилось.

Участились самовольные уходы в город. 25 июня, например, в 24:00 отсут
ствовали в училище 11 ганцев. Ряд курсантов явились в училище лишь утром. 
Пьянство в ресторанах, непосещение занятий, неподчинение воспитателям 
становилось обычным явлением для отдельных учащихся Ганы.

Руководство училища давало этим фактам правильную оценку, принимало 
меры, официально в устной форме на собраниях, в индивидуальных беседах 
с провинившимися и в приказах по училищу предупреждало ганских курсантов 
о недопустимости нарушений дисциплины, распорядка дня, устава училища, 
самовольных отлучек, пьянства и хулиганства. Нарушители наказывались в ад
министративном порядке.

Но провинившиеся учащиеся-ганцы своей вины не признавали, пытаясь 
объяснить это неправильным отношением к себе местного населения, связы
вая любой свой проступок с якобы существующей в г. Херсоне дискриминацией 
«черных».

Обоюдное отчуждение быстро возрастало. Население стало бояться ганцев, 
в свою очередь ганцы стали бояться ходить в одиночку в город. Ганцы вступали 
в драку при малейшем подозрении, что над ними насмехаются или пытаются их 
унизить.

Основанием для отчуждения и подозрительности послужили многочислен
ные факты, когда хулиганствующие элементы города оскорбляли ганцев, обзы
вая их обезьянами, черномазыми, предлагали убираться из ресторанов, пля
жей, парков и других общественных мест, оскорбляли женщин, которые с ними 
гуляли, и т. д.

Как заявили учащиеся-ганцы, ночью 20 июня к находившемуся с девушкой 
курсанту Овусу Самуэл подошли двое пьяных парней и начали допрашивать 
его, почему он гуляет с русской девушкой. Один из них схватил девушку за руку, 
а второй Осусу за горло и предложил ему снять верхнюю рубашку. Хулиганы за
брали рубашку и увели девушку.

1 июля с. г. в 22 часа 30 минут к ганскому курсанту Коранчи, стоявшему с де
вушкой невдалеке от училища, подошло 6 парней и стали к ним приставать, до
прашивая, почему он разговаривает с русской девушкой. Затем они схватили 
Коранчи и пытались снять с него туфли, носки и часы. На помощь к нему по
доспели 3 курсанта-ганца и задержали 2 хулиганов, оказавшихся: Рыльским, 
Койхманом, Котовым и Лесневичем (со слов учащихся Ганы).

29 июня в вечернее время на улице Коммунаров двое неизвестных встре
тили ганского курсанта Броббея и потребовали от него снять туфли и носки,
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но случайно подоспели два других курсанта-ганца и хулиганы вынуждены были 
бежать.

14 июля в вечернее время вблизи училища ганские курсанты, гулявшие с де
вушками, были забросаны камнями, а через некоторое время к ним подошло 
трое неизвестных, которые стали оскорблять их, угрожая ножом. Назревавшая 
драка была предотвращена вмешательством дежурных по училищу.

О многих фактах хулиганского отношения к ганским учащимся рассказывали 
рабочие Херсонского судостроительного завода, преподаватели и советские 
учащиеся Херсонского мореходного училища, члены бюро городского комите
та ЛКСМУ и комсомольские активисты города.

31 июля перед посадкой в самолет курсантов Кробо Эдусей и Овусу Боатенг, 
которым они отлетали в Москву, а затем в Лондон на летние каникулы, Кробо 
заявил воспитателю т. Горишному, что они не будут учиться в Херсоне, так как их 
зимой зарежут, а потом скажут, что замерзли.

Тов. Горишный пытался разубедить курсантов, но они остались при своем 
мнении.

Таким образом, происшествие с ганцам в ночь с 25 на 26 июля не является 
случайным. Оно стало возможным вследствие ухудшения и обострения взаимо
отношений между учащимися Ганы и отдельными гражданами города. Это обо
стрение вызвало провокационные действия известной части ганских студентов, 
с одной стороны, и хулиганствующими элементами города Херсона -  с другой.

Каковы же основные причины, которые способствовали постепенному скла
дыванию ненормальных взаимоотношений между ганскими учащимися и ча
стью населения города.

1) С первых дней пребывания ганских учащихся в Мореходном училище им 
были созданы по сравнению с нашими учащимися неравные материально-бы
товые условия. Отдельное улучшенное питание, отдельные спальни, 80 рублей 
в месяц стипендия, обучение в отдельных учебных группах -  все это способ
ствовало обособленности ганских учащихся, ставило их в привилегированное 
положение.

Если добавить к этому искреннее гостеприимство и снисходительность со
ветских людей к представителям освободившихся от колониализма народов 
Африки, то станет еще яснее, почему ганские учащиеся стали на практике убеж
даться в том, что им можно и то, чего нельзя советским учащимся.

Спекулируя демократическими порядками, существующими в нашей стра
не, провокационные элементы, прибывавшие в училище в числе ганцев, стали 
подстрекать остальную часть учащихся к нарушению порядков и устава учили
ща. Неподчинению руководства училища, грубости, высокомерию в отношении 
советских людей. Постепенно эти провокационные элементы попытались пере
нести все это на взаимоотношения с городским населением.

Руководство училища, ставя в известность Министерство высшего и сред
него специального образования СССР о грубейшем нарушении некоторыми 
ганскими учащимися установленных порядков в училище и элементарных тре
бований советских правопорядков, просило еще в феврале с. г. разрешения
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исключить из училища 3-х ганских курсантов. Но лишь 4 июня 1964 года было 
получено разрешение на исключение из училища Арчибальда Осей Бонсу, 
Ни Дарко Георга Джона и Одей Бенжамина Абисенсу.

2) В политико-воспитательной работе с ганцами непосредственно в учили
ще также имелись существенные недостатки. Сказалось отсутствие опыта в ра
боте с иностранными учащимися. Неглубоко, например, проводилось с ганца
ми разъяснение нашего Законодательства, общепринятых порядков, обычаев 
и основных принципов коммунистической нравственности советских людей.

Руководство училища, партийная и комсомольская организации, препода
ватели и воспитатели проводят немалую работу по воспитанию ганцев. Однако 
должной помощи со стороны городского комитета партии, горкома комсомола, 
культурно-просветительских организаций не ощущали.

По мнению рабочих судостроительного завода, комсомольского актива го
рода, работников училища и других -  постоянные дружеские контакты между 
ганскими студентами и трудящимися города еще не установлены. Крайне ред
ко проводятся встречи ганцев с рабочими предприятий, новаторами производ
ства, работниками науки и искусства, комсомольским активом города. Не ис
пользуются в этих целях местные радиовещание, телевидение, печать.

В своем решении от 31.07.1964 г. «Об усилении интернационального воспи
тания молодежи города» бюро городского комитета Л КОМУ справедливо отме
тило, что «Горком ЛКСМУ, комитеты комсомола, первичные организации, Совет 
дружбы Мореходного училища слабо занимались вопросами интернациональ
ного воспитания молодежи города, мало уделяли внимания работе с ганскими 
курсантами».

Отсутствие широкого общения ганцев с передовыми рабочими, интеллиген
цией, передовой частью молодежи привело к тому, что их стали окружать и ока
зывать разлагающее влияние антиобщественные элементы, хулиганы и осо
бенно женщины легкого поведения. Это окружение и было использовано для 
распространения различных провокационных слухов о ганцах, для ухудшения 
взаимоотношений между ганскими курсантами и известной частью населения 
города.

3) Со стороны органов общественного порядка допускался явный либера
лизм и попустительство в отношении нарушения советских порядков и совет
ского Законодательства ганскими учащимися и к лицам, допускавшим хулиган
ские действия по отношению к ганцам.

Ни один хулиган из числа граждан Херсона и ни один хулиган из числа ганцев 
не был привлечен к ответственности, хотя установленных и подтвержденных 
фактов хулиганства с той и другой стороны было довольно много.

К тому же до последнего времени работники городской и областной мили
ции необъективно, односторонне оценивали взаимоотношения ганских уча
щихся с населением города, пытаясь всю вину возложить лишь на ганцев.

В справке о фактах недостойного поведения иностранных студентов (ганцев) 
от 31.07.1964 г., подписанной Начальником управления органов обществен
ного порядка Херсонского облисполкома полковником Кострицким, делается 
совершенно неправильный вывод о том, что «во всех известных органам ООП 
в г. Херсоне, инициаторами их являлись учащиеся Ганы. Что касается местного 
населения, то оно вело себя в отношении ганцев сдержанно и корректно».
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Иначе говоря, отрицается сам факт существования в Херсоне хулиганов, 
женщин легкого поведения и других антиобщественных элементов, а также на
личие неправдоподобных, а иногда и провокационных слухов среди населения 
о ганцах.

Многие «факты», приведенные в упомянутой справке, совершенно бездо
казательны, в них даже фамилии отсутствуют. Создается впечатление, что это 
просто плод ходящих по городу слухов.

Такая оценка не способствует, а мешает работе по устранению недостатков 
во взаимоотношениях местного населения с иностранными учащимися.

Нередки случаи, когда работники милиции, пытаясь оградить ганцев от жен
щин легкого поведения, демонстративно останавливают женщин и девушек, 
идущих вместе с ганцами по улице, начинают проверять их личности, а то и уво
дят в отделение.

Это вызывает острую обиду у ганцев, которые расценивают подобные факты 
как дискриминацию и оскорбление человеческого достоинства.

Подобными мерами дается понять, что все девушки, которые дружат с ган
цами, -  женщины легкого поведения. Неумелое поведение работников мили
ции привело к тому, что честные, порядочные девушки боятся даже поговорить 
с ганцем, а женщины легкого поведения всячески натравливают их на наши по
рядки, де-мол «смотрите, как у нас относятся к неграм, какая у нас дискримина
ция к ним». Подобными фактами располагает лично зам. начальника областно
го управления охраны общественного порядках Гречина В.Т.

2 июля 1964 года произошел такой инцидент меду ганскими учащимися и ра
ботником милиции.

К ганским курсантам, стоявшим у троллейбусной остановки с девушкой -  
работницей текстильного комбината, подошел младший лейтенант милиции 
Безруков с двумя дружинниками и пригласил девушку следовать за ними. Зайдя 
в проходную училища, Безруков, в присутствии иностранных курсантов, учинил 
допрос девушки, выясняя ее место работы, адрес и другие сведения, и заявил, 
что он заберет ее в отделение милиции. Услышав это, курсанты-ганцы возмути
лись действиями милицейского работника, подняли большой шум, на который 
собралось до 30 человек. Только через 20-25 минут, после заявления дежурно
го по училищу о том, что представитель милиции уйдет и оставит девушку в по
кое, иностранные студенты успокоились.

Подобные факты неправильных действий работников милиции за последнее 
время участились.

4) В г. Херсоне еще не организована как следует работа по выполнению ре
шения ЦК КПСС и Совета министров СССР «О мерах по улучшению политиче
ской и учебно-воспитательной работы среди иностранных учащихся, обучаю
щихся в СССР». До последнего времени ряд руководящих работников города 
не был ознакомлен с требованиями этого решения.

Два месяца прошло после решения Партии и Правительства по этому важ
ному вопросу, а работа с иностранными учащимися в г. Херсоне за это время не 
только не улучшилась, но значительно ухудшилась.

Таковы основные причины ненормальных взаимоотношений между гански
ми учащимися и частью населения г. Херсона.
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В ходе проверки состояния работы с ганскими студентами представители 
Министерства высшего и среднего специального образования СССР и УССР, 
Госкомитета по рыбному хозяйству СССР и Главного управления Азчеррыбпро- 
ма совместно с представителями горкома и обкома партии беседовали с ра
ботниками училища, работниками городской и областной милиции, работни
ками горкома ЛКСМУ, рабочими судостроительного завода, рассматривали 
материал проверки специально созданной по этому вопросу комиссии горкома 
партии, присутствовали на заседании бюро горкома ЛКСМУ, трижды обсуждали 
вопросы, связанные с недостатками в работе с ганцами, на совещаниях у се
кретарей промышленного обкома КП Украины тт. Даниленко И.А., Курган В.Г. 
и Хапапсина В.Н.

В докладной записке изложен материал, сделаны обобщения и выводы с уче
том мнения широкого круга партийных, комсомольских и других ответственных 
работников г. Херсона.

Основываясь на этих обобщениях и выводах, вношу предложения:
1) Поставить вопрос перед Министерством высшего и среднего специаль

ного образования СССР об отчислении из училища и выдворении из СССР за
чинщиков провокационных инцидентов с гражданским населением г. Херсона 
курсантов Агиемана Манфреда и Овусу Африе.

2) Просить Госкомитет по рыбному хозяйству СССР:
а) не допускать направления в учебные заведения Главного управления Аз- 

черрыбпрома иностранных учащихся без прохождения ими годичного подгото
вительного курса. Это позволит включатьучащихся-иностранцев в общие груп
пы, в которых они будут учиться совместно с нашими учащимися;

б) запретить учебным заведениям размещать учащихся иностранцев в от
дельные спальни и комнаты общежитий;

в) поставить вопрос в соответствующих инстанциях о недопустимости от
дельного улучшенного питания в столовых мореходных училищ;

г) запретить иностранным учащимся носить гражданскую неформенную 
одежду, за исключением времени, когда они находятся в отпуске;

д) ускорить решение вопроса о выделении для Херсонского училища 
средств на проектно-изыскательные работы для строительства в 1965 году об
щежития, жилого дома и учебного корпуса;

е) ввести в штат училища должность старшего воспитателя по работе с ино
странными учащимися;

3) Просить Министерство высшего и среднего специального образова
ния УССР периодически организовывать семинары по обмену опытом работы 
с иностранными учащимися преподавателей и воспитателей учебных заведе
ний республики.

4) Потребовать от руководства Херсонским мореходным училищем больше 
уделять внимания глубокому разъяснению курсантам-ганцам советского Зако
нодательства, обычаев и основных нравственных принципов морали советских 
людей. До 1 сентября разработать и представить на утверждение в Главное 
управление специальный план работы на 1964/1965 учебный год.

5) Просить Херсонский горком КП Украины и Херсонский промышленный об
ком КП Украины оказать помощь мореходному училищу в работе по устранению 
недостатков во взаимоотношениях части населения города с курсантами Ганы.
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6) По возвращении иностранных учащихся из отпуска провести с ними спе
циальное совещание с участием представителей Посольства, Главного управ
ления Азчеррыбпрома и представителей горкома и обкома КП Украины, на ко
тором ознакомить ганцев с результатами расследования их жалоб, принятыми 
мерами и изложить претензии к ним руководства училища, городских органов 
общественного прядка и трудящихся г. Херсона.

7) Заслушать и обсудить доклад о результатах проверки работы с ганскими 
курсантами на внеочередном закрытом заседании коллегии Главного управле
ния рыбной промышленности Азово-Черноморского бассейна. Материал про
верки и копию постановления коллегии направить для сведения Херсонскому 
промышленному обкому КП Украины, Государственному производственному 
комитету по рыбному хозяйству СССР и Министерству высшего и среднего спе
циального образования СССР.

Начальник отдела кадров и учебных заведений Главного управления рыбной 
промышленности Азово-Черноморского бассейна [подпись] В. Чухрий

Помета от руки (л. 88): «В дело 33. Сделано представление Посольству 
Ганы 20.VII.64 в соответствии с решением инстанции. Приказ об отчислении 
№ 1026-c t o t 24.VIII.1964».

ГА РФ. Ф. 9606. Оп. 2. Д. 136. Л. 88-103. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 46. В. В. Гришин -  ЦК КПСС. О работе курсов ВЦСПС 
для проф союзных активистов стран Азии, Африки  

и Латинской Америки. 10 августа 1964 г.

Секретно

В июне с. г. закончились занятия очередного набора слушателей на Курсах 
профдвижения для профактивистов из стран Азии, Африки и Латинской Амери
ки. Для обучения на курсах в 1963 году прибыли 80 человек (76 мужчин и 4 жен
щины) из 21 страны, в том числе:

Куба -  25 чел.
Аргентина -  3 чел.
Чили -  3 чел.
Боливия -  3 чел.
Брит. Гвиана -  2 чел.
Колумбия -  1 чел.
Уругвай -1 чел.
Сальвадор - 1  чел.
Гаити -  1 чел.
Индия -  1 чел.
Сев. Родезия -  7 чел.
Сенегал -  5 чел.
Ангола -  4 чел.
Танганьика -  4 чел.
Мали -  4 чел.
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Конго -  4 чел.
Бечуаналенд -  3 чел.
Порт. Гвинея -  3 чел.
Сьерра-Леоне -  2 чел.
Занзибар -  2 чел.
Юго-Западная Африка -  1 чел.
В числе слушателей -  63 руководящих работника национальных и отрасле

вых профсоюзов и 17 профактивистов. Закончили полный курс обучения 75 че
ловек. Пять слушателей выбыли досрочно (по болезни, семейным обстоятель
ствам, а также были отозваны на работу профцентрами своих стран).

В соответствии с учебным планом Курсов слушатели изучали: основы поли- 
тическихзнаний, политическую экономию, международное рабочее профсоюз
ное движение, профдвижение и профстроительство в СССР, современные про
блемы в области экономики, труда, трудовое право. Они знакомились с опытом 
хозяйственного строительства в СССР, прослушали курс лекций по вопросам 
международных отношений и внешней политики Советского Союза. Все слуша
тели получили элементарные знания русского языка.

Основной формой занятий на Курсах были лекции и беседы, семинары и кон
сультации. К их проведению привлекались профессорско-преподавательский 
состав Московской высшей заочной школы продвижения ВЦСПС, лекторы Ин
ститута общественных наук и Высшей партийной школы при ЦК КПСС. Кроме 
того, с лекциями о деятельности советских профсоюзов выступали секретари 
и другие ответственные работники ВЦСПС.

Учитывая различный уровень общеобразовательной подготовки слушате
лей, для них было значительно увеличено количество индивидуальных и груп
повых консультаций, уделялось повседневное внимание привитию им навы
ков самостоятельной работы, умению анализировать и обобщать изучаемые 
материалы.

Слушатели Курсов проявили большое стремление к изучению марксистско- 
ленинской теории. Они активно посещали занятия, на которых рассматрива
лись вопросы по философии, проблемы научного социализма и коммунизма, 
политической экономии, изучались произведения Маркса -  Энгельса -  Ленина, 
документы Коммунистической партии Советского Союза. При большой актив
ности слушателей прошли теоретические конференции на тему: «Общие эконо
мические закономерности перехода к социализму», «Классы и классовая борь
ба в современных условиях», «Пути развития освободившихся стран и стран, 
борющихся за свое национальное освобождение».

Профессорско-преподавательский состав постоянно разъяснял слуша
телям позицию КПСС и братских марксистско-ленинских партий в борьбе за 
единство мирового коммунистического движения, а также неправильную аван
тюристическую линию руководства КПК.

Теоретические занятия на Курсах сочетались с практическим ознакомле
нием слушателей с деятельностью промышленных и сельскохозяйственных 
предприятий, государственных и общественных организаций. За время обу
чения слушатели были приняты в Верховном Совете СССР, посетили руково
дящие профсоюзные органы, встречались с передовиками и новаторами про
изводства, государственными и общественными деятелями. Важное значение
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для ознакомления слушателей с советской действительностью имела поезд
ка по стране, во время которой они получили возможность непосредствен
но ознакомиться с рядом заводов, фабрик и совхозов, медицинских и куль
турных учреждений, беседовать с рабочими, колхозниками, профсоюзными 
работниками.

Большое внимание уделялось воспитательной и культурно-массовой рабо
те со слушателями Курсов. В общежитии силами организаторов-воспитателей 
и преподавателей регулярно проводились беседы, читки периодической печа
ти, организовывались посещения рабочих клубов, музеев, выставок, экскурсии 
по историческим и достопримечательным местам. Многие слушатели занима
лись в кружках автолюбителей, киномехаников, машинописи, фотолюбителей, 
музыкальном и др.

Доклады и выступления слушателей на конференциях, семинарах, в совет
ской печати и на собрании, посвященном окончанию учебы, показали, что они 
политически значительно выросли, приобрели определенные знания в области 
марксистско-ленинской теории и практики социалистического строительства. 
Многие из них, например, Латронико Паскуаль из Уругвая, Сосуме Ориситсе 
из Бечуаналенда и другие, в своих выступлениях осудили раскольническую 
деятельность лидеров КПК и китайских профсоюзов. Отдельные слушатели 
из Чили, Северной Родезии получили приглашения посетить после окончания 
Курсов Китай и Корею. Однако все они отказались от этих предложений.

Перед отъездом на родину слушатели Курсов выражали искреннюю благо
дарность Коммунистической партии Советского Союза, советскому народу, 
ВЦСПС за предоставленную им возможность учиться в нашей стране, за полу
ченные знания, за внимание и заботу.

Курсы продолжают поддерживать связи со слушателями, окончившими об
учение и возвратившимися к себе на родину. По их просьбам им направляется 
учебная, политическая и профсоюзная литература, документы Коммунисти
ческой партии Советского Союза, изданные на иностранных языках. От вы
пускников курсов приходит много писем. В них они сообщают о своей работе, 
о борьбе, которую ведут профсоюзы их стран в защиту интересов трудящихся, 
за единство международного рабочего движения.

Многие из товарищей, окончивших Курсы, выдвинуты в своих странах на от
ветственную государственную, партийную или профсоюзную работу.

Сообщается в порядке информации.
[подпись] В. ГРИШИН

Помета от руки (л. 114): «Справка. Материал информационный использован 
в работе.

Референт Международного отдела ЦК КПСС [подпись неразборчива]
Зав. сектором [подпись] (Шумейко)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 634. Л. 114-117. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«Всесоюзный Центральный Совет Профессиональных Союзов. Президиум». 
Подпись -  автограф.
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№ 47. Проректор Киевского политехнического  
института И.Х. Труш -  СКССАА. Письмо о поведении стипендиата  

Комитета солидарности гражданина Ю жно-Африканской  
Республики Ранаганэ Табо. 13 октября 1964 г.

В августе 1963 года к нам в институт прибыл на учебу с подготовительного 
факультета Харьковского государственного университета студент Ранаганэ 
Табо (ЮАР). В характеристике из Харьковского университета указывалось, что 
Табо пьет и скандалит. В первое время у нас в институте он вел себя хорошо, 
старательно занимался, но постепенно все больше стал употреблять спиртные 
напитки и в пьяном виде дрался.

Так, например, 25 июня 1964 г. Табо в пьяном виде подрался в общежитии 
Института народного хозяйства со студентами из Ганы и Танганьики. Его уда
лось успокоить благодаря вмешательству органов милиции. На следующий 
день к нам обратился председатель землячества ЮАР в Киеве Мбале с прось
бой выдворить Табо из Советского Союза.

26 июня 1964 г. Табо был помещен в больницу с признаками отравления. По
сле больницы работники поликлиники провели медицинское исследование, где 
было установлено, что Табо уже длительное время болен алкоголизмом. Ему 
было предложено лечиться, он согласился, но на лечение не ходил.

17 июля 1964 г. работники милиции в ресторане «Москва» задержали раз
бушевавшегося Ранаганэ Табо, который выражался нецензурными словами, 
оскорблял советских граждан, обслуживающий персонал ресторана. В отделе
нии милиции Табо продолжал буянить, обзывал всех фашистами. Об этом фак
те нас поставили в известность работники милиции своим письмом № 3 3 /6 - 
1054 от 28 июля 1964 г.

20 августа 1964 г. Табо в пьяном состоянии устроил драку со студентами 
из Ганы, бросался на них с ножом. В тот же день Табо угрожал ножом члену студ- 
совета студенту Оливину, который пытался его успокоить.

11 октября 1964 г. в 0 ч. 30 мин Табо зашел в комнату афганских студентов 
и стал выяснять, кто из них сообщил ректору и декану по работе с иностран
ными студентами о том, что он пьянствует. Афганцы попросили его выйти и не 
мешать им спать. Тогда Табо сильно ударил студента Рахрау, свалил его с ног, 
выбил зубы. Студенту Вайси разбил губы и ударил ножом в спину, к счастью, 
ранение легкое. С большим трудом удалось забрать у него нож. Разбушевав
шегося хулигана милиция не решилась забрать в вытрезвитель. Об этом факте 
афганские студенты сообщили в свое посольство в Москве.

Институт может привести и много других фактов, как например: Табо в пья
ном виде пытался ворваться в комнату девочек, хотел выброситься из окна чет
вертого этажа; влез в матрац и всю ночь отгонял «чертей» и т. п.

Нам известно также, что Табо вел переписку с Теннисоном Хола1 Макива- 
не из Танганьики. Табо ему писал, что ему не хватает стипендии, что он живет 
в нищете и т. п. Теннисон Хола Макиване в своем письме к Табо выражал не
довольство его поведением, пьянством и рекомендовал вести себя достойно, 
ибо это волнует его соотечественников; что касается увеличения стипендии, то 
Теннисон сослался на сообщение студентов Северной Родезии, которым здесь 
живется хорошо и денег им вполне хватает.
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Следует также отметить, что Табо вспыльчив, груб, часто прогуливает заня
тия, имеет академические задолженности.

По всем этим фактам деканатом и ректором принимались меры. После бе
сед Табо обещал, что это больше не повторится, но каждый раз нарушал слово. 
Попытки вылечить его от алкоголизма также не увенчались успехом.

Ректорат института просит принять срочные меры по выдворению Табо за 
пределы Советского Союза2.

Проректор института [подпись] Труш И.Х.

ГА РФ. Ф. 9540. Оп. 1. Д. 178. Л. 91-93. Подлинник. Машинопись. На блан
ке Министерства высшего и среднего специального образования УССР. 
Подпись -  автограф.

1 Так в документе, правильно -  К'ола.
2 Р. Табо был исключен из института приказом от 17 декабря 1964 г. MBCCO СССР (ГА РФ. 

Ф. 9540. Оп. 1.Д. 178. Л. 90).

№ 48. Дж. Чикерема -  Посольство СССР в Танганьике.
Письмо с просьбой принять на обучение в СССР девушек

профессиям секретарей, администраторов, стенографисток 
и радиодикторов. Октябрь 1964 г.

СОЮЗ АФРИКАНСКИХ НАРОДОВ ЗИМБАБВЕ 
(Южная Родезия)

п/я 20128, 
Дар-эс-Салам, 

Танганьика
Секретарю по вопросам образования
Посольства СССР, Дар-эс-Салам.

Уважаемый господин,
Я хочу подтвердить нашу беседу в среду 14 октября с. г. относительно обуче

ния пятнадцати или более девушек профессиям секретарей, администраторов, 
стенографисток и радиодикторов в различных правительственных администра
тивных учреждениях и учебных заведениях.

Я должен подчеркнуть срочность этого заявления, поскольку работа такого 
рода служащих составляет костяк правительства в любой стране. Однако я дол
жен добавить, что мы сожалеем, что ранее этому аспекту нашей борьбы не при
давалось должного внимания, и поэтому обращаемся к вашему правительству 
исполнить нашу просьбу при первой возможности.

Искренне ваш, Джеймс Роберт Чикерема. Заместитель и и. о. президента 
партии ЗАПУ

Перевел референт Посольства СССР в ОРТЗ [подпись] (В. Буланенков)

АВП РФ. Ф. 660. Оп. 1. П. 1. Д. 1. Л. 79. Копия. Машинопись. Перевод с ан
глийского. Подпись переводчика -  автограф.
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№ 49. В.Е. Семичастный -  М еждународный  
отдел ЦК КПСС. О кенийских слуш ателях филиала 

М еждународной ленинской школы.
27 марта 1965 г.

Секретно

Комитетом госбезопасности получены данные о том, что слушатели фили
ала Международной ленинской школы, кенийские граждане МАЙЗО МУИРИРИ 
ДЖАМО и ЭРАСТО КАДО до прибытия в Советский Союз являлись официальны
ми сотрудниками Министерства внутренних дел Кении.

МАЙЗО в министерстве внутренних дел занимался вопросами безопасно
сти правительственного аппарата и министерства обороны. В частной беседе 
рассказал, что ему поручено следить за поведением, учебой и настроениями 
слушателей кенийской группы и по возвращении на родину представить со
ответствующий доклад. МАЙЗО пользуется авторитетом среди кенийцев, они 
беспрекословно выполняют его указания, хотя он официально не занимает ру
ководящего положения в группе.

ЭРАСТО КАДО работал в специальном отделе министерства внутренних дел, 
осуществлял слежку и проводил другие мероприятия по пребывающим в Кении 
иностранцам. Участвовал в негласной охране государственных деятелей Ке
нии. Он считает, что по возвращении в Кению вновь будет направлен на работу 
в МВД.

За время учебы на курсах ЭРАСТО КАДО проявил себя недисциплиниро
ванным слушателем. На занятиях иногда задает вопросы провокационного ха
рактера, в беседах высказывает сожаление о приезде в СССР, мечтает уехать 
на учебу в США.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ГОСБЕЗОПАСНОСТИ [подпись] В. СЕМИ
ЧАСТНЫЙ

Помета от руки:
«Справка

Материал информационный в Международном отделе ознакомились. Ука
занные сведения были ранее известны от руководителей филиала МЛШ. При
знано целесообразным организационных мер не предпринимать, но усилить 
наблюдение за поведением МУИРИРИ и КАДО.

Зав. сектором [подпись] (Н. Пухлов)
Референт [подпись] (Г. Судаков) 31.111.65».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 750. Л. 95. Подлинник. Машинопись. Бланк: «Коми
тет государственной безопасности при Совете Министров СССР». Подпись -  
автограф.
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№ 50. Н.П. Дагаев -  Международный отдел ЦК КПСС.
О политико-воспитательной работе среди курсантов- 

южноафриканцев на спецотделении Одесского высшего  
общ евойскового командного училищ а. 30 апреля 1965 г.

СЕКРЕТНО

При этом для информации направляю копию донесения начальника Одес
ского общевойскового командного Краснознаменного училища о состоянии 
учебной и политико-воспитательной работы на спецотделении по состоянию 
на 1 апреля 1965 года.

ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИКАВИАЦИИ [подпись] (ДАГАЕВ)

Секретно

По состоянию на 1 апреля 1965 года на спецотделении Одесского высшего 
общевойскового командного Краснознаменного училища тремя потоками об
учаются 163 курсанта-южноафриканца (в том числе 9 женщин):

а) по возрасту
1908 года рождения -  1 чел.
1910 года рождения -  1 чел. 
с 1920 по 1925 годы рождения -  5 чел. 
с 1926 по 1930 -  10 чел. 
с 1931 по 1940 -  79 чел. 
с 1941 по 1950 -  66 чел.
1951 года рождения -  1 чел.
б) по образованию
от 1 до 5 классов -  35 чел. 
от 6 до 8 классов -  45 чел. 
от 9 до 11 классов -  47 чел.
12 классов -  6 чел. 
неграмотных -  30 чел.
в) в 1963/1964 у ч е б н о м  го д у  в о е н н у ю  п о д го т о в к у  п р о ш л и  (п о  з а я в л е н и ю  с а 

м и х  к у р с а н т о в ):
-  в Китайской Народной Республике (3 мес.) -  2 чел.
-  в Объединенной Арабской Республике (3 мес.) -  29 чел.
-  в Алжире и Эфиопии (8, 10,15 мес.) -  28 чел.
По своему социальному составу большинство курсантов являются промыш

ленными и сельскохозяйственными рабочими, незначительная часть из них -  
представители интеллигенции и мелких сельскохозяйственных собственников.

Для оказания помощи командованию по обеспечению организованности 
и порядка на спецотделении из числа старших национальных групп и наиболее 
подготовленных в политическом отношении курсантов создан так называемый 
Национальный комитет. Комитет состоит из пяти человек:

Мотема МОКЕБЕ -  председатель 
Мкула ХЕКТЕР -  комиссар 
Чарльз С И ШУБА 
Кэпитен ЛЕРОЛЕ 
Мохамед МУСЕМУЛА.
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Все члены комитета, по их заявлению, являются коммунистами.
На спецотделении сформированы учебные группы:
-  командиров отрядов -  3 группы
-  командиров пехотных групп -  4 группы
-  специалистов связи -  3 группы
-  специалистов саперов -  3 группы
-  специалистов артиллеристов -  1 группа
-  медицинских работников -  1 группа
всего -  15 учебных групп.
В связи с тем, что многие курсанты не владеют английским языком, в пяти 

группах учебный процесс организован с двойным переводом (с русского языка 
на английский и с английского на национальный язык).

Состояние учебной и политико-воспитательной работы

Политическая, учебно-воспитательная и культурно-массовая работа 
на спецотделении организована в соответствии с инструкцией Министра обо
роны N9 102312 от 18 января 1963 года «О порядке подготовки военнослужащих 
несоциалистических стран в военно-учебных заведениях СССР», требовани
ями Постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 25 мая 1964 года 
N° 453-187 «О мерах по улучшению политической и учебно-воспитательной ра
боты среди иностранных учащихся, обучающихся в СССР» и Приказа Министра 
обороны СССР № 0191 от 29 июня 1964 года.

С вновь прибывшими курсантами достигнута в целом четкая организация 
учебного процесса. В основу обучения, как и с первым потоком, положено 
практическое проведение занятий по материальной части, а также на местно
сти днем и ночью. Главным методом проведения занятий является личный показ 
преподавателя, тренировки обучаемых действиям в условиях, приближенных 
к боевой обстановке.

Военный совет и Политическое управление округа активно вмешиваются 
в работу командования и парткома училища и оказывают конкретную помощь 
в организации политической и учебно-воспитательной работы с личным соста
вом в спецотделении. В январе с. г. политуправлением и штабом округа глубоко 
проанализировано состояние учебного процесса и политико-воспитательной 
работы с вновь прибывшим контингентом спецотделения, оказана помощь 
в дооборудовании учебно-материальной базы, приобретении литературы 
и учебных пособий, даны советы и рекомендации, направленные на улучшение 
методической и учебно-воспитательной работы. Выявленные недостатки были 
устранены на месте.

Командование и партийный комитет, партийные организации постоянно 
и целеустремленно организуют и проводят с офицерско-преподавательским 
составом и личным составом спецотделения разностороннюю учебно-вос
питательную, политическую и культурно-массовую работу. Командованием 
и парткомом эта работа спланирована. Руководство спецотделения, начальни
ки циклов и секретари парторганизаций регулярно заслушиваются о ходе уче
бы и воспитательной работы, настроениях, запросах и нуждах личного состава 
на заседаниях бюро парткома, партийных собраниях и служебных совещаниях. 
Так, феврале 1965 года на бюро парткома и на собраниях в первичных парторга-
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низациях спецотделения обсужден вопрос «О ходе выполнения постановления 
ЦК КПСС и Совета Министров СССР от 25.5.1964 г.». В апреле месяце на бюро 
парткома обсуждался вопрос о работе парторганизации СЭЦ' по улучшению 
преподавания курсантам спецотделения основ политических знаний.

Командованием, парткомом училища и офицерско-преподавательским со
ставом спецотделения обобщен опыт организации и проведения учебного про
цесса на каждом цикле и опыт политической и культурно-воспитательной рабо
ты с курсантами первого выпуска.

В практике работы парткома и партийных организаций используются раз
личные формы политической и культурно-воспитательной работы с курсантами 
спецотделения.

За I квартал 1965 года для переменного состава было прочитано около 
60 лекций, докладов и бесед по вопросам истории и теории КПСС, современ
ного международного положения, успехов советского народа и народов социа
листических стран в строительстве социализма и коммунизма, по вопросам со
ветской социалистической демократии и законности, воинского, эстетического 
и атеистического воспитания и на другие темы.

На спецотделении стало правилом, что время самоподготовки курсантов 
и время, отводимое для проведения культурно-воспитательной работы с ними 
по вторникам и пятницам, полностью занимает социально-экономический 
цикл. В это время преподаватели СЭЦ не только проводят консультации по кур
су основ политических знаний, но и выступают перед курсантами с докладами, 
беседами, проводят Ленинские чтения, обзоры журналов и отдельных статей, 
вечера вопросов и ответов, обсуждают кинофильмы, а также используют дру
гие, оправдавшие себя формы работы со спецконтингентом. В это же время 
занимается группа курсантов (30 человек), изъявивших желание изучать от
дельные проблемы марксистско-ленинской теории по расширенной програм
ме. Сейчас курсанты готовятся к теоретической конференции на тему: «Ленин 
о национально-освободительном движении», проведение которой планируется 
в мае месяце.

В соответствии с указаниями комиссии Главного политического управле
ния СА и ВМФ, проверявшей училище в январе 1965 г., устанавливается более 
тесный контакт между циклами и кафедрами, всем офицерско-преподаватель
ским составом спецотделения и училища. Преподаватели кафедр и циклов 
стали практиковать взаимное посещение занятий, совместные заседания и со
вещания по обсуждению различных вопросов теоретической и методической 
подготовки.

В феврале месяце по инициативе кафедр химии и физики был подготовлен 
и проведен с курсантами спецотделения тематический вечер на тему: «Чудо без 
чудес». Начальник кафедры доцент В.А. Гризо, демонстрируя перед курсантами 
научные опыты, наглядно разоблачила лживые утверждения и догмы церков
ников, с помощью которых они веками держали темные массы в страхе перед 
богом и силами природы.

Работники библиотеки совместно с активом спецотделения подготовили 
и провели тематический вечер «Убийц к ответу». Заведующей библиотекой, 
бывший член подкомиссии по расследованию зверств немецко-фашистских
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преступников над узниками концлагеря в Освенциме, свою беседу сопрово
ждал демонстрацией через эпидиоскоп фотоснимков, сделанных им в годы 
Великой Отечественной войны. Вечер закончился просмотром и обсуждением 
документального кинофильма о судебном процессе в Ростове над военными 
преступниками.

Командованию и партийным организациям училища, на наш взгляд, удалось 
заметно активизировать работу по политическому и воинскому воспитанию 
и культурному обслуживанию спецконтингента в период подготовки и проведе
ния выборов в местные советы депутатов трудящихся. Курсанты были широко 
ознакомлены с советской избирательной системой, советской социалистиче
ской демократией для народа, ее коренном отличии от демократии буржуаз
ной. Для них было организовано по этим вопросам свыше 30 докладов, лекций 
и бесед. Курсантам глубоко разъяснили положение о выборах в местные со
веты, они встречались с депутатами, вместе с избирателями присутствовали 
на предвыборных собраниях, с ними проводились вечера вопросов и ответов, 
экскурсии в музеи, на предприятия города, кинофестивали и коллективные 
просмотры телевизионных передач. Слушатели просмотрели и прослушали 
в театрах, клубах и дворцах культуры города свыше 26 спектаклей и концертов, 
сами подготовили и дважды выступили с концертами художественной самоде
ятельности перед избирателями училища.

Накануне дня выборов курсанты побывали на избирательном участке учи
лища. Председатель участковой избирательной комиссии подполковник Май
оров ответил на многие вопросы курсантов. Здесь же на участке курсант Мо- 
теба МОКЕБЕ заявил: «Я не ошибусь, если от имени всех нас скажу, что каждый 
присутствующий здесь африканец думает сейчас об одном: как бы скорее при
близить победу над ненавистным расистским режимом в нашей стране». Зная 
намерения курсантов посетить в день выборов другие избирательные участки 
города, партийный комитет заранее согласовал с областным комитетом партии 
и с райисполкомами организацию коллективного посещения определенных из
бирательных пунктов. Ответственные офицеры встретились с администрацией 
учреждения, где были развернуты избирательные участки, а также с председа
телями участковых избирательных комиссий и обсудили порядок посещения 
участка в деталях.

В день выборов курсанты посетили ряд избирательных участков города. По
сещение прошло организованно, вызвало большой интерес у иностранных во
еннослужащих и дало им возможность подробно ознакомиться с порядком про
ведения подлинно народных выборов в СССР.

Особенно запомнился курсантам избирательный участок, образованный 
в здании Одесской совпартшколы. Ко времени прибытия курсантов на уча
сток здесь было много избирателей, молодежи. Иностранцев хорошо встрети
ли. Председатель участковой избирательной комиссии проинформировал их 
о ходе голосования и ответил на вопросы. Затем над курсантами взяли шеф
ство члены комитета комсомола совпартшколы. Они показали им замечатель
ные аудитории школы. Курсанты имели возможность здесь, в кругу советских 
друзей, потанцевать, посмотреть фильм, беседовать в буфете за чашкой кофе, 
а в заключение в течение двух часов они смотрели концерт художественной
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самодеятельности, сами приняли участие в нем. Почти весь день они провели 
на избирательном участке.

В марте месяце училище получило обобщенный главным политическим 
управлением СА и ВМФ опыт работы партийных комитетов, политотделов во
енных училищ, академий и учебных центров по работе с иностранными слу
шателями. Бюро парткома на своем расширенном заседании обсудило зада
чи по использованию и широкому распространению этого опыта в работе со 
спецконтингентом.

О состоянии воинской дисциплины и настроениях курсантов

Подавляющее большинство курсантов проявляет дружественные чувства 
к Советскому Союзу, живо интересуется успехами советского народа и наро
дов социалистических стран в строительстве социализма и коммунизма, вы
соко отзывается о советской действительности и наших людях. «Я считаю для 
себя великим счастьем, что увидел своими глазами первое в мире социалисти
ческое государство», -  заявил курсант Бостон ГАГАРИНЕ. «Советские люди, -  
сказал курсант Молото ОТИМАРИ, -  являются живым примером для моих това
рищей. Независимо от того, кто на каком посту работает, они показывают нам, 
как надо служить Родине. Вот почему эти люди достигли немыслимых успехов 
в космосе». «Советский Союз -  истинный друг народов Африки, а, к примеру, 
китайцы, больше рассуждают, чем делают», -  говорил курсант Чусея ДЖЕЛИ. 
«Мы знаем, -  говорил курсанту Джонс ПУЛЕ, -  в Советском Союзе нет частной 
собственности, а значит, нет эксплуатации. Природные ресурсы страны служат 
интересам всего народа, а сейчас, в период подготовки к выборам, мы лишний 
раз убеждаемся, что и власть принадлежит здесь простым людям». «День вы
боров -  это праздник советских людей. Я с нетерпением жду его, хочу вместе 
с советскими друзьями быть участником этого праздника, радоваться их успе
хам и трудовым победам», -  говорил курсант Сипо МКИЗЕ.

Все курсанты, за редким исключением, глубоко понимают цель своего пре
бывания в СССР, к занятиям относятся добросовестно, с исключительным инте
ресом и старанием овладевают военными и политическими знаниями. Необхо
димо отметить курсантов с низким уровнем общеобразовательной подготовки, 
учебный процесс с которыми организован с двойным переводом. Они не хотят 
отставать от своих товарищей, которые имеют образование, настойчиво со
ревнуются с ними и, как правило, показывают высокую активность и хорошие 
результаты успеваемости, особенно на практических занятиях.

Состояние воинской дисциплины на спецотделении в целом можно оценить 
как вполне удовлетворительное. За весь период обучения иностранцев не было 
случаев чрезвычайных происшествий, а также случаев нездоровых взаимоот
ношений курсантов с местным населением и курсантами основного состава 
училища.

Основным и главным недостатком в поведении курсантов является стрем
ление значительной части их к употреблению спиртных напитков. На изжитие 
этого недостатка направляется сила актива и всей общественности самих кур
сантов, дисциплинарная практика командиров подразделений и проводимая 
культурно-воспитательная работа.
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Несмотря на усилия, прилагаемые партийными организациями циклов, всем 
офицерско-преподавательским составом по воспитанию у курсантов высоких 
морально-боевых качеств, в их среде не всегда наблюдается хорошая дружба, 
товарищеская взаимопомощь и коллективизм. Имеют место случаи проявле
ния вражды друг к другу, грубостей и оскорблений.

В отличие от курсантов набора 1963/1964 учебного года, курсанты данного 
состава в политическом отношении менее развитые и менее активны. В своих 
выступлениях на занятиях по основам политических знаний проявляют осто
рожность. Почти не было случаев, чтобы при обсуждении вопросов современ
ного международного коммунистического и национально-освободительного 
движения курсанты открыто и активно критиковали или отстаивали взгляды 
руководства Коммунистической партии Китая, как это имело место на заня
тиях с предыдущим составом. И это, по-видимому, не случайно. По прибытию 
в Одессу первой партии курсантов второго набора на вопрос, имеется ли у них 
какая-либо политическая литература, старший национальной группы заявил, 
что руководство Африканского национального конгресса перед отправкой каж
дой партии курсантов на учебу в СССР тщательно инструктирует их по этому во
просу и запрещает ввозить в СССР политическую литературу, в том числе и из
даваемую в Пекине. Не исключено, что определенная работа на этот счет была 
проведена по инициативе бывшего лидера Национального комитета курсанта 
Тхабо МОРЕ, который в настоящее время, по сообщениям вновь прибывших 
курсантов, работает в аппарате Африканского национального конгресса.

Но, несмотря на тщательный инструктаж в Дар-эс-Саламе, прокитайски на
строенный курсант Филимон ВИЕЛА привез с собой 4-й том собрания сочине
ний Мао Цзэдуна, высоко отзывался об этой книге, в то же время к рекомендо
ванным произведениям В.И. Ленина и других классиков марксизма-ленинизма 
подобного интереса не проявлял.

В конце марта на спецотделение прибыли еще два курсанта, ранее обу
чавшиеся в Китае. Один из них -  курсант МОСЕМУЛА Самюэль -  по характеру 
замкнутый, ничем не интересуется, в кино ходить отказывается, с товарищами 
почти не общается. Под предлогом болезни всячески стремится освободиться 
от занятий. Самый грамотный, окончил 11 классов, имеет диплом учителя, хо
рошо владеет английским языком. Характеризуя его как своего земляка, член 
Национального комитета Мотеба МОКЕБЕ заявил, что Самюэль МОСЕМУЛА 
настроен прокитайски, имеет склонность к употреблению спиртных напитков, 
находясь в лагере в Дар-эс-Саламе, несколько раз затевал драку со своими 
товарищами.

Другой курсант Дональд МАТХЕНЬЕЛА (1942 г. рождения, образование 
6 классов, выходец из рабочей семьи, сам рабочий, родители в 1961 году вы
ехали из родной страны в Ньясапенд) активный, веселый, общительный. Он 
рассказал, что, будучи на учебе в КНР, изучал общую тактику за полк, курс по
литической подготовки по трудам Мао Цзэдуна и инженерное дело.

В 1964 году прошел трехмесячный курс обучения в Объединенной Арабской 
Республике, где помимо стрелковой подготовки изучал подрывное дело. За три 
месяца учебы их группа только один раз стреляла боевым патроном из совет
ского карабина.
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Обращает на себя внимание поведение курсантов, которые прошли курс во
енной подготовки в Алжире. По рассказам некоторых, в Алжире они обучались 
по программам командиров пехотных групп, специалистов-саперов и специ- 
алистов-связистов. Занятия были организованы плохо, не хватало переводчи
ков, отсутствовала учебно-материальная база, даже стрелять из стрелкового 
оружия за 8-15 месяцев обучения им приходилось всего три раза. Большая 
часть учебного времени отводилась на совершение марша (партизанских рей
дов) и на занятия по физической подготовке. Политическая учеба сводилась 
к проведению политических информаций о происшедших событиях внутри 
страны и за рубежом. «...Мы чувствовали себя там свободно, нас не утруждали 
строгой воинской дисциплиной. В Алжире много вина, и нам не запрещалось 
употреблять его, были бы деньги», -  рассказал курсант Чарльз СИ ШУБА. Все 
это не могло не сказаться на состоянии воинской дисциплины этой группы кур
сантов и на первых порах создало определенные трудности в работе офице
ров. И сейчас несмотря на то, что эти курсанты обучаются в разных учебных 
группах и даже в разных ротах, они при каждом удобном случае собираются 
вместе, вместе проводят досуг. Именно из числа этих курсантов было больше 
всего нарушителей воинской дисциплины. Некоторые из них нередко проявля
ли грубость и бестактность не только к членам Национального комитета, но и 
к офицерам -  командирам подразделений, тяготились установленным на спец- 
отделении воинским порядком и дисциплиной. Так, курсант Питер МХЛОНГО 
на требование командира реагировал болезненно, грубил. 17 января 1965 года 
врачом ему было запрещено увольняться в городской отпуск, так как он только 
что возвратился из госпиталя после операции аппендицита. В ответ на это Пи
тер МХЛОНГО вел себя вызывающе, грубил командирам, возмущался строгим 
режимом медпункта и заявил: «У вас здесь порядки хуже, чем у Фервурда». На
стаивал, чтобы ему выдали личные вещи, требовал отправки в Африку, так как 
он не может больше выносить такой строгой дисциплины. Только после вмеша
тельства командования спецотделения инцидент был урегулирован.

Ни один раз возвращался из городского отпуска в нетрезвом состоянии кур
сант Альфред ШАРП. К занятиям он относился несерьезно, к белым недруже
любен, командира взвода лейтенанта КОЛОМИЙЦЕВА считает слишком моло
дым, чтобы ему подчиняться.

На семинарских занятиях по основам политических знаний курсант Ганди 
ХЛЕГАНИ (1941 г. рождения, образование 10 классов, член АНК с 1958 г., в те
чение 15 месяцев обучался в Алжире) в своих выступлениях часто ссылает
ся на высказывания Мао Цзэдуна. На вечере вопросов и ответов 24 февраля 
1965 года задал следующие вопросы:

-  не является ли оказание помощи Советским Союзом другим странам вме
шательством во внутренние дела этих государств;

-  не является ли причиной разногласий между КПСС и руководством КПК 
тот факт, что руководил страной и партией Хрущёв.

После лекции на тему «Мораль религиозная и мораль коммунистическая» за
явил лектору из общества «Знание»: «Да поможет Вам бог в проведении анти
религиозной пропаганды».

Курсант Ганди ХЛЕГАНИ особых симпатий к Советскому Союзу и нашему на
роду не высказывает. Знает французский язык, в Одессе познакомился с де
вушкой, которая, по его словам, реэмигрировала из Франции, в выходные дни 
встречается с ней.
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Замкнутым и недоброжелательным кажется курсант Мхлеули ГУДМЕН. Стра
дает большой тягой к спиртным напиткам. Сам высокомерен, решения Нацио
нального и дисциплинарного комитетов игнорирует, с командирами подразде
лений груб.

Накануне выборов один из вновь прибывших курсантов заявил преподавате
лю: «Я не сомневаюсь, что первых двух названных Вами кандидатов -  генерала 
и подполковника -  изберут депутатами, а третьего -  старшину сверхсрочной 
службы -  наверняка не изберут». Свое сомнение курсант обосновал тем, что 
старшина и положение в обществе занимает незначительное, и у него слиш
ком низкая зарплата, чтобы оплатить все расходы, связанные с избирательной 
кампанией.

Некоторая часть курсантов, в том числе и все курсанты-женщины, исповедует 
религию и на почве религиозной идеологии проявляют стремление к соглаша
тельству с правительством Фервурда. Так, курсант Уоткинс МГУНИ на занятиях 
в январе 1965 года заявил: «Нельзя ли сесть за стол переговоров и договорить
ся с Фервурдом. Он тоже человек и должен нас понять, а мы должны убедить 
его; зачем зря кровь проливать?»

Другой курсант из вновь прибывшей группы спросил: «...если нас импери
алисты будут заставлять стать на путь мирных переговоров, то как нам посту
пить? Я знаю, что и некоторые лидеры из Африканского национального кон
гресса склонны пойти на путь мирных переговоров с Фервурдом. А если такое 
соглашение состоится, то могут ли нас отозвать с учебы из Советского Союза?»

Курсант Этель МКИЗА на политических занятиях заявила: «...зачем проли
вать кровь в войне с империалистами. Пусть их покарает бог».

Вызывает подозрения своим прошлым и поведением на спецотделении кур
сантам Модисе МОСИПА(1937 г. рождения, член АНКс 1952 года). Он рассказал, 
что обучался в Кейптаунском государственном университете, окончил факультет 
журналистики. В качестве журналиста побывал в Соединенных Штатах Америки, 
Франции, Румынии, около 5 месяцев находился в Венгрии (редактировал какую- 
то газету). В Германской Демократической Республике окончил шестимесячные 
курсы радистов. С ноября 1963 г три года находился в СССР, побывал в городах 
Москве, Ленинграде, Тбилиси, Сочи, Одессе и др. В Одессе он установил кон
такт с индийским консулом. Будучи уже курсантом в спецотделении, МОСИПА 
вторично встречается с ним. Собирается написать книгу о Советском Союзе, 
проявляет большой интерес к советской действительности, к жизни и быту со
ветских людей. Несмотря на разъяснение командиров, что фотографированием 
курсанту спецотделения заниматься нецелесообразно и запрещается, Модисе 
МОСИПА купил фотоаппарат «Зоркий-С», объясняя это необходимостью со
брать иллюстрированный материал для будущей книги. На лекции на антирели
гиозную тему настоятельно доказывал лектору свои опасения, что значительная 
часть коммунистов может перейти на сторону религии, поскольку ему известно, 
что религия в СССР после войны оживилась, имеется много верующих в настоя
щее время. Сам МОСИПА по религиозному убеждению -  лютеранец.

Командование и партийный комитет училища придают большое значение 
вопросу изучения спецконтингента и повышения бдительности.

Сама система подбора кандидатов Африканским национальным конгрессом 
для посылки на учебу в СССР, на наш взгляд, далеко не совершенна. По заяв-
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лению ряда курсантов, «каждый, кто рискнул и сумел пройти трудный и боль
шой путь до Дар-эс-Салама, преодолевая сложную систему пропусков поли
цейской охранки правительства Фервурда, считается истинным патриотом, 
борцом-революционером».

На практике этот вопрос значительно сложнее, так как не исключена воз
можность засылки в лагерь Африканского национального конгресса агентов 
Фервурда.

Так, курсант Альфред ШАРП рассказал, что в момент перехода границы сво
ей страны агентами Фервурда был арестован проводник, которого полиция ра
зыскивала с 1948 года, и что вместо истинного проводника может служить под
ставное лицо. Он заявил далее, что ему и еще некоторым товарищам известны 
фамилии предателей и что они обучаются здесь, но конкретных лиц не назвал.

Ряд курсантов из группы, прибывшей 4 января 1965 года, сообщили, что 
они знали о наборе на учебу еще в Йоханнесбурге. Они отправились в Дар-эс- 
Салам, нашли представителя, который занимается вербовкой лиц для отправки 
на учебу, и он охотно согласился взять их.

Курсант Чеболала Элен тоже в Йоханнесбурге узнала о поездке в СССР для 
обучения военному делу ее соотечественников. Обратившись по адресу, она 
также была включена в список для отправки. Чеболала из состоятельной семьи: 
отец, по ее словам, работает нейрохирургом в Центральном Йоханнесбург
ском госпитале. Имеет свой дом, прислугу, два легковых автомобиля. По ее за
явлению, она прибыла в СССР с единственной целью -  лично посмотреть, что 
из себя представляет Советский Союз. Родители возражали против ее поездки.

Всю работу по изучению спецконтингента командование и партийный ко
митет училища ведут в тесном контакте с органами государственной безопас
ности. Нужно отметить, что старший уполномоченный Особого отдела от ОдВО 
капитан ФЁДОРОВ М.Д., опытный и энергичный работник, оказывает командо
ванию большую помощь в этой работе.

На занятиях, при проведении вечеров вопросов и ответов, в индивидуальных 
беседах курсанты задают немало различных вопросов. Приведем некоторые 
из них:

-  Как вы оцениваете деятельность таких лидеров, как Бен Белла, Насер, 
Кваме Нкрума. Можно ли их считать прогрессивными деятелями?

-  Почему Советский Союз не оказывает помощь Демократической Респу
блике Вьетнам? Необходимо нанести мощный удар по США, это было бы реаль
ная помощь, (курсант Дуло Поло).

-  Судя по тому, что в СССР взимается квартплата, значит, каждый платит 
и за участок земли. Сколько стоит участок земли? (Элен Чеболала).

-  Я член Коммунистической партии. Нужно ли об этом говорить своему дру
гу, объявлять открыто на родине, маскировать свои взгляды? Желательно, что
бы нам прочитали здесь курс лекций о формах подпольной работы коммуни
стов с массами. (Бостон Гагарине).

-  Часто ли бывают забастовки на заводе? (Бостон Гагарине во время экс
курсии на Одесский канатный завод).

-  Каким образом и когда государство становится членом ООН, какие его 
преимущества перед другими государствами, каковы минусы тех государств, 
которые не представлены в ООН?
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-  Почему Карл Маркс занимался только теорией, а не организовывал Ком
мунистической партии?

-  Ленин говорил, что роль передового борца может выполнять лишь партия, 
вооруженная передовой теорией. Из чего он исходил?

Курсанты задают много других вопросов. Преподаватели и весь офицерский 
состав не только дают глубокие ответы на них, но и учитывают их в процессе 
учебно-воспитательной работы.

ВЫВОДЫ:
1. Морально-политическое состояние основной массы курсантов в спецот- 

делении здоровое. Большинство курсантов понимают цель своего пребывания 
в СССР, с большим интересом, добросовестно и настойчиво работают над овла
дением военными и политическими знаниями. Целесообразно, на наш взгляд, 
поставить в известность руководство Африканского национального конгресса 
о необходимости более тщательного отбора кандидатов для посылки на учебу 
в СССР.

2. Проводимая со спецконтингентом политическая и культурно-воспита
тельная работа вооружает курсантов идейно, способствуют привитию им чув
ства искренней дружбы к советскому народу и народам стран социалистиче
ского лагеря, положительно сказывается на результатах учебы и воинской 
дисциплины.

3. Командование, партийный комитет училища, весь офицерско-преподава
тельский состав спецотделения понимают задачи, вытекающие из требований 
Постановления ЦК КПСС от 25 мая 1964 года «О мерах по улучшению политиче
ской и учебно-воспитательной работы среди иностранных учащихся, обучаю
щихся в СССР» и способны обеспечить их качественное выполнение.

Подлинник подписали:
Начальник училища генерал-майорУ. Чернышенко
Секретарь парткома полковник М. Беляев
Верно: начальник отдела полковник [подпись] (Синицын)
Помета от руки (л. 74): «Справка. Материал информационный. В архив. 

Мл. референт [подпись нераборчива]. Зав. сектором Международного] 
отдела П. Манчха».

1 Сокращение не расшифровано.

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 694. Л. 74-89. Копия. Машинопись. Подписи -  авто
графы.

№ 51. Из дневника В.А. Тарасова. Запись беседы с членами  
проф союзной организации «Конфедерационе Синдикато  

Лаворатори Сомали» Иманом Хуссейном и Абдуллахи Абди 
о нежелательности досрочного возвращения сомалийских  

учащихся из СССР. 10 октября 1965 г.

Принял сегодня посетивших посольство Имана Хуссейна и Абдуллахи Абди. 
Последние сообщили, что ими получено сообщение из Москвы о том, что трех 
сомалийцев, выехавших в этом году впервые по профсоюзной линии для про
хождения одногодичной практики в СССР, собираются возвратить на родину.
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(В числе трех они назвали Али Мохамеда Абдула и Хуссейна Абди Абикара). 
Причиной для отправки, по их словам, является то, что указанные сомалий
цы недостаточно знают английский язык, на котором ведется преподавание. 
Иман Хуссейн сказал, что со стороны профсоюза высказывается убедительная 
просьба дать возможность указанным трем сомалийским гражданам продол
жать учебу в СССР и помочь им приобрести какую-либо специальность: типо
графского работника, механика и т. д. Они высказали свое мнение о том, что для 
сомалийцев важно вернуться на родину с какой-либо специальностью, которая 
даже не требует теоретической подготовки, а простых практических навыков. 
Если нельзя для них подобрать такой специальности, продолжал Иман Хуссейн, 
то выражается просьба направить их на подготовительное отделение для из
учения русского языка и последующего поступления в техникум. Иман сказал, 
что его профсоюз впервые направил своих людей на учебу в СССР и было бы 
крайне нежелательно, чтобы они вернулись без получения специальности. 
Спросил Имана, является ли высказанное им мнением руководства профсоюза. 
Иман ответил, что их секретарь Омар Абди находится сейчас в Бельгии и тотчас 
по прибытии в Могадишо сможет подтвердить изложенную ими просьбу. Ска
зал Иману, что посольство, по возможности, доведет их просьбу до сведения 
ВЦСПС, однако наряду с этим рекомендовал ему связаться с ВЦСПС непосред
ственно для изложения упомянутой просьбы.

Первый секретарь Посольства СССР в Сомалийской Республике [подпись] 
(В.Тарасов)

ГА РФ. Ф. 5451. Оп. 1161. Д. 72. Л. 89-90. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 52. В.П. Елютин -  ЦК КПСС. О советской позиции  
в отнош ении мероприятий ганских студентов в СССР в поддержку 

Кваме Нкрумы. 15 марта 1966 г.

СЕКРЕТНО

Посольство Республики Ганы в СССР в своей памятной записке от 11 мар
та с. г. Министерству высшего и среднего специального образования СССР 
просит предоставить помещение для проведения 20 марта общего собрания 
ганских студентов, обучающихся в Москве. О целях собрания в записке не 
сообщается.

14 марта с. г. Секретариат Общесоюзного Совета по делам иностранных 
учащихся посетили представители ганских студентов, поддерживающих Ква
ме Нкруму, и исполняющий обязанности генерального директора Федерации 
африканских студентов в Советском Союзе (ФАССС), которые обратились 
с просьбой разрешить провести кампанию в поддержку Кваме Нкрумы (митинги 
солидарности, собрания)1.

Упомянутые представители сообщили также, что в Ленинграде, Киеве, Харь
кове, Одессе, Минске, Волгограде, Краснодаре, Львове, Калинине, Херсоне 
и Ростове-на-Дону существуют группы ганских студентов, готовые выступить 
инициаторами упомянутых выше митингов и собраний.
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Они сообщили также, что некоторое время тому назад посол Ганы в СССР 
Дж. Б. Эллиот пригласил в посольство группу ганских студентов и предложил 
им подписать от имени всех студентов из Ганы, обучающихся в СССР, документ, 
свидетельствующий об их поддержке нового режима в стране. Такой документ 
был подписан и отправлен в Аккру.

<...>
Считали бы целесообразным на просьбу Посольства Ганы в СССР о прове

дении 20 марта с. г. общего собрания ганских студентов ответить отрицатель
но, сославшись на сложность политической обстановки в Гане, которая, безус
ловно, станет предметом обсуждения участников собрания, и невозможность 
избежать при этом столкновений различных групп ганских студентов, что в ко
нечном счете может помешать нормальному ходу учебного процесса. К тому 
же в здании Посольства имеется пригодное для проведения такого собрания 
помещение.

Считали бы также целесообразным не препятствовать проведению Феде
рацией африканских студентов в Советском Союзе (ФАССС) совместно с ган
скими студентами, поддерживающими Кваме Нкруму, митингов солидарности 
и собраний без участия официальных представителей советских организаций.

Просим указаний.
Министр высшего и среднего специального образования СССР [подпись] 

В. Елютин
Машинописная помета (л. 219): «В ЦК КПСС. Предложение Министерства 

высшего и среднего специального образования СССР поддерживаем. Просим 
согласия.

Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (Р. Ульяновский)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 218-219. Подлинник. Машинопись. Подпи
си -  автографы.

' Режим Нкрумы был свергнут в результате военного переворота 24 февраля 1966 г.

№ 53. Запись беседы С.И. Сохина с временным поверенным
в делах Нигерии в СССР А.Д. Гадау о нигерийских студентах -  

стипендиатах общ ественных организаций СССР.
21 октября 1966 г.

21 октября в 16 часов 55 минут принял Гадау по его срочной просьбе.
Он сообщил, что вынужден посетить Министерство высшего и среднего спе

циального образования СССР в связи с чрезвычайными обстоятельствами.
В этом году правительство Нигерии впервые официально разрешило вы

езд на учебу в СССР группы нигерийцев, которым были даны стипендии обще
ственными организациями СССР.

Правительство и Посольство считали, что этим актом нигерийского пра
вительства в наших отношениях было снято непонимание в связи с приемом 
общественных стипендиатов в СССР, и были уверены, что наша просьба о пре
доставлении всех стипендий через правительственные организации была прак
тически выполнена советской стороной.
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Но мы были разочарованы, когда узнали, что сегодня из Бамако в СССР при
были нигерийские граждане, о которых правительству Нигерии ничего не из
вестно. Я видел в аэропорту 7 нигерийцев, из которых только двое имели ни
герийские паспорта и только для передвижения в пределах Западной Африки. 
У других никаких документов не было.

Мы считали, что между нами было практически достигнуто джентльменское 
соглашение по общественным стипендиатам, устраивающее обе стороны, и мы 
не ожидали, что оно будет нарушено.

Далее Гадау передал ноту посольства и сказал, что заявляет протест по по
воду незаконного приезда нигерийских граждан на учебу в СССР и что он ожи
дает самых неприятных последствий от этого акта.

Выразил удовлетворение развитием отношений по вопросам студенческого 
обмена в этом году и отметил значительную заслугу в этом Посольства Нигерии 
в Москве. Заверил, что Министерство делает все необходимое, чтобы отноше
ния развивались и впредь.

Сообщил, что Министерство не предоставляло никаких стипендий нигерий
ским гражданам, минуя правительственные организации Нигерии. В насто
ящее время мы еще не располагаем сведениями о прибытии вышеуказанных 
нигерийцев. Но сегодня меня поставили в известность, что один из нигерийцев, 
приехавший в СССР по туристской путевке, обратился в медицинский институт 
с просьбой дать ему стипендию. Возможно, и другие люди прибыли подобным 
образом.

В заключение сказал, что мы постараемся выяснить, кто из нигерийцев и ка
ким образом прибыл сегодня в СССР.

Гадау сказал, что Посольство также удовлетворено сложившимися отноше
ниями и что цель данного визита не состоит в том, чтобы ссориться с министер
ством, а в том, чтобы предупредить нежелательные факты, которые могут при
вести к ухудшению отношений.

На беседе присутствовали 2-й секретарь Посольства Нигерии Ону и стар
ший референт Управления т. Бобровкий Н.Г

Приложение: нота Посольства Федеративной Республики Нигерии.
Начальник Управления по обучению студентов, аспирантов и стажеров за

рубежных стран Министерства высшего и среднего специального образования 
СССР [подпись] С. Сохин. 22.Х.66

[Приложение]

Копия
№ 169 21 октября 1966 года

Посольство Федеративной Республики Нигерия свидетельствует свое ува
жение Советскому Министерству высшего и среднего специального образо
вания и имеет честь заявить решительный протест против прибытия в Москву 
семи нигерийских студентов сегодня днем (21 октября 1966 года) рейсом 
СУ-022. Эти студенты прибыли по советским стипендиям и были встречены 
в аэропорту Шереметьево официальными лицами Министерства образования.

Вот их имена:
М-р Нвака
Миссис Мэй Афилака
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Миссис Маурин Чуквимека
М-р Адекун Огунеди
М-р Роберт Эличукву
М-р М.О. Ивагву
М-р А.О. Гива
Пятеро последних приехали, имея на руках лишь сертификаты, действитель

ные для передвижения только в пределах Западной Африки.
Посольство огорчено таким недружелюбным актом со стороны советских 

властей и считает непонятным, чем вызвана такая несогласованность со сто
роны советского Министерства образования. Посольство, со своей стороны, 
сделало все возможное, что было в его силах, для такой согласованности с со
ветскими властями, считая прием представителя Министерства образования 
д-ра В. Бабакаева для участия в отборе соответствующих студентов для обу
чения в Советском Союзе в этом году. Приезд 78 нигерийских студентов в сен
тябре 1966 года с д-ром Бабакаевым был встречен всеми с удовлетворени
ем. 23 из них были рекомендованы профсоюзами Нигерии, и правительство 
Нигерии выдало им всем действующие нигерийские паспорта, проявив этим 
стремление к сотрудничеству.

Сейчас Посольству стало известно, что в скором времени ожидается при
езд еще группы студентов. Если это будет допущено, то такое действие не бу
дет способствовать установлению более тесных связей между нашими двумя 
странами.

Посольство хочет подчеркнуть, что только согласие с политикой Нигерии 
в том, что все стипендии должны предоставляться через нигерийское прави
тельство, будет воспринято с удовлетворением. Любое отклонение от этого 
принципа является открытым нарушением суверенитета Нигерии.

Посольство Федеративной Республики Нигерии пользуется случаем возоб
новить Министерству заверения в своем высочайшем уважении.

АВП РФ. Ф. 579. Оп. 9. П. 11. Д. 8. Л. 38-41. Подлинник. Машинопись. 
Бланк: «Министерство высшего и среднего специального образования СССР». 
Подпись -  автограф.

№ 54. Памятная записка Управления по обучению студентов, 
аспирантов и стажеров зарубежных стран МВССО СССР 
Посольству Нигерии в ответ на ноту от 21 октября 1966 г.

27 октября 1966 г.

Управление по обучению студентов, аспирантов и стажеров зарубежных 
стран Министерства высшего и среднего специального образования СССР сви
детельствует свое уважение Посольству Федеративной Республики Нигерия 
и в ответ на его ноту № 169 от 21 октября с. г. имеет честь сообщить следующее.

Управлением внимательно изучены затронутые в этой ноте вопросы. Оно раз
деляет мнение Посольства в вопросе о приезде в Советский Союз на учебу боль
шой группы нигерийских студентов в сентябре 1966 г. Со своей стороны Управле-
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ние будет и впредь делать все от него зависящее в целях развития и укрепления 
установившегося сотрудничества между Управлением и Посольством.

Что касается содержащегося в ноте протеста, то Управление не может при
нять его как акцию, лишенную всякого основания. В действительности дело об
стоит следующим образом. 21 сентября с. г. в Москву прибыли указанные в ноте 
Посольства лица. Однако Управление не было информировано о предстоящем 
прибытии этих лиц в СССР и никакого отношения к их приезду и встрече в Мо
скве не имело. В аэропорту они были встречены не представителем Министер
ства, как утверждается в ноте, а сотрудниками приемно-распределительного 
пункта, который обычно обеспечивает прием в аэропорту всех иностранцев, 
прибывающих в СССР.

Как удалось выяснить, двое из этих лиц -  Нвак и Афилака (супруга нигерий
ского студента 2-го Московского медицинского института) имеют заграничные 
паспорта, выданные официальными нигерийскими властями.

Г-н М.О. Ивагву прибыл в СССР не на учебу, а в качестве туриста, имея 
соответствующую туристическую путевку. Четвертый из группы этих лиц -  
г-н А.О. Гива является гражданином Сьерра-Леоне, а не Нигерии, как утверж
дается в ноте.

Что касается остальных лиц, то им, по данным, полученным Управлением, 
стипендии были предоставлены Советской Ассоциацией дружбы с народами 
Африки. Ассоциация, предоставляя эти стипендии, информировала как ниге
рийские общественные организации, так и стипендиатов в том, что они могут 
воспользоваться этими стипендиями только в том случае, если ими будут полу
чены необходимые документы на выезд для учебы в Советский Союз в соответ
ствии с действующим в Нигерии законодательством.

Управление обратилось к Ассоциации с просьбой порекомендовать ука
занным трем нигерийским гражданам посетить Посольство Нигерии в Москве 
и урегулировать вопрос об учебе в СССР.

Управление пользуется случаем возобновить Посольству уверения в своем 
высоком уважении.

Москва, 27 октября 1966 года.
Пометы от руки: «Справка. По просьбе Сохина С.И. (Минвуз) экземпляр, ут

вержденной т. Маликом Я.А. памятной записки Минвуза Посольству Нигерии 
в Москве, передан Бобровскому Н.Г. 26 октября с. г. [подпись неразборчива] 
26.Х.66 г.»

«Памятная записка вручена т. Сохиным С.И. 2-му секретарю Посольства Ни
герии Ону 27 октября с. г. [подпись неразборчива] 27.Х.66 г.»

АВП РФ. Ф. 579. Оп. 9. П. 11. Д. 8. Л. 42-43. Копия. Машинопись.

№ 55. Из дневника В.С. Семёнова. Запись беседы с послом  
Республики Гана в Москве Бедьяко Поку. 31 октября 1966 г.

31 октября принял посла Республики Гана в СССР Бедьяко Поку по его 
просьбе.

1. Сославшись на поручение из Аккры, посол заявил, что его правительство 
весьма благодарно Советскому Союзу за ту помощь, которую он оказывает
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Гане в деле подготовки национальных кадров, предоставляя стипендии ганским 
гражданам для обучения в советских учебных заведениях. Посол подчеркнул, 
что ганское правительство стремится к тому, чтобы по окончании учебы все без 
исключения ганские студенты вернулись в Гану и помогали своей стране в раз
витии ее экономики и культуры. Однако есть студенты, сказал посол, настро
ение которых не поддается контролю со стороны посольства и которые после 
окончания учебы в СССР не стремятся к возвращению на родину. При этом по
сол сослался на одного ганского студента, который закончил учебу и должен 
был пройти в Советском Союзе производственную практику, но по состоянию 
своего здоровья эту практику не проходит и в Гану не возвращается, продолжая 
находиться в СССР по существу без дела. Уточняя, посол сказал, что этот сту
дент -  Коджио Янки1 -  обучался в Херсонском мореходном училище. Б. Поку вы
сказал просьбу о том, чтобы со стороны Министерства иностранных дел СССР 
было оказано содействие посольству в отправке К. Янки в Гану.

Посол высказал просьбу о том, чтобы в будущем ганское посольство свое
временно ставилось в известность обо всех ганских студентах, оканчивающих 
учебу в СССР, с тем чтобы посольство могло взять на себя заботу об отправке 
этих студентов на родину. Посол просил также, чтобы соответствующие совет
ские компетентные организации информировали ганское посольство в Москве 
о тех ганских студентах, которые будут выезжать из СССР на каникулы в другие 
страны.

Посол заявил, что ганская сторона весьма озабочена тем, чтобы ни один ган
ский студент после окончания учебы не выехал в Гвинею ввиду нынешнего со
стояния ганско-гвинейских отношений, и высказал опасения, что выезд ганских 
студентов из СССР в Гвинею может осложнить отношения между СССР и Ганой. 
При этом он пытался утверждать, что якобы летом этого года семь ганских сту
дентов без ведома посольства выехали из Москвы в Конакри.

2. Далее посол сообщил, что, как, видимо, известно советской стороне, 
в аэропорту Аккры была задержана и подвергнута аресту гвинейская делега
ция в составе 19-ти чел. на ее пути в Аддис-Абебу, где она должна была при
нять участие в работе очередной сессии Совета министров иностранных дел 
Организации Африканского Единства. Оправдывая этот беззаконный акт, посол 
пытался утверждать, что ганские власти якобы были вынуждены предпринять 
такие действия в связи с тем, что в Гвинее задерживается большая группа ган
ских граждан, которым, несмотря на их желание, не дают возможности выехать 
на родину. Посол заявил, что гвинейская делегация будет немедленно осво
бождена, как только гвинейские власти освободят ганских граждан и позволят 
им выехать в Гану. Посол сообщил, что, кроме министра иностранных дел Гви
неи, аресту подвергнуты также гвинейский посол в Танзании и посол по особым 
поручениям.

3. Затем Б. Поку предпринял попытку вручить мне запечатанную в конверте 
ноту, к которой, как оказалось, прилагались текст заявления Национального со
вета освобождения Республики Гана в связи с арестом в аэропорту Аккры гви
нейской делегации, а также копия ордера ганской полиции на арест бывшего 
президента Республики Гана Кваме Нкрумы и один экземпляр отпечатанного 
типографским способом полицейского уведомления о розыске Нкрумы и двух 
связанных с ним лиц (с фотографиями и отпечатками пальцев).
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Возвратил ноту послу, заявив, что принять ее не могу, поскольку вопрос 
о предпринимаемых полицейскими властями мерах в отношении граждан Ганы 
является внутренним делом Ганы и его нынешнего правительства, у ганской 
стороны нет никаких оснований вовлекать в этот вопрос советскую сторону. 
В этом вопросе Советский Союз исходит из общепризнанных норм междуна
родного права, которые, в частности, предусматривают, как, хорошо известно 
ганской стороне, право политического убежища.

Заявил послу о том, что не могу принять и приложенного к ноте заявления 
Национального совета освобождения Ганы, поскольку речь идет о беспреце
дентном в практике международных отношений случае ареста главы и членов 
иностранной правительственной делегации, пользующихся дипломатическим 
иммунитетом и привилегиями. Подчеркнул, что этот незаконный акт ганских 
властей привлек внимание советской общественности и вызвал отрицательную 
реакцию. Заметил послу, что если встать на пути урегулирования подобных во
просов, какой избрали ганские власти, то это может привести к полному хаосу 
и нарушению межгосударственных связей. Такого рода действия не могут спо
собствовать повышению международного престижа Ганы и ее правительства.

Сказал послу, что заявление НСО советская сторона не может принять также 
и потому, что Советский Союз поддерживает дружеские связи с Гвинейской Ре
спубликой, официальные представители которой были подвергнуты полицей
скому произволу со стороны ганских властей.

4. В заключение беседы разъяснил послу, что соответствующие советские 
компетентные организации, в частности Министерство высшего и среднего 
специального образования, окажут посольству Ганы необходимое содействие 
в том, что касается поддержания посольством связей и контактов с ганскими 
гражданами, находящимися на учебе в советских высших и средних учебных 
заведениях. Подчеркнул, что все вопросы, касающиеся учебы и пребывания 
ганских студентов в СССР, посольство могло бы подробно обсудить с этим 
Министерством.

Обратил внимание посла на то, что в соответствии с общепринятой практи
кой любой иностранный гражданин, находящийся в Советском Союзе, может 
выехать из СССР в любое время и в любой заграничный пункт по собственному 
желанию на рейсовых самолетах Аэрофлота или же на самолетах иностранных 
авиакомпаний, поддерживающих регулярную связь с Москвой. При этом под
черкнул, что такие порядки существуют в отношении выезда иностранных граж
дан и в других странах. Заявил, что при наличии взаимопонимания между по
сольством и МВССО посольству легко будет решить свои задачи в отношении 
ганских граждан, находящихся на учебе в СССР.

Что касается выезда ганских студентов в Гвинею, то напомнил послу, что 
этот вопрос неоднократно поднимался ганской стороной и что советской сто
роной в связи с этим были даны исчерпывающие разъяснения. Сказал послу, 
что к этим разъяснениям ничего нового добавить не имею.

Условились, что 2-й Африканский отдел поинтересуется вопросом, касаю
щимся пребывания в СССР ганского гражданина Коджи Янки, обучавшегося 
в Херсонском мореходном училище.
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На беседе присутствовал заведующий 2-м Африканским отделом МИД 
СССРт. Караваев Б.И. Беседу переводил 2-й секретарь2-го АФОт. Кирцов В.М.

Примечание: При уходе из МИДа Бедьяко Поку сказал т. Б.И. Караваеву, что 
он вполне понимает позицию, занятую зам. министра В.С. Семёновым, но, об
ращаясь по этим вопросам, он просто выполнял данное ему из Аккры поручение. 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ СССР [подпись] (В. Семёнов)

1 Брат начальника личной охраны К. Нкрумы АмброзаЯнки, находившегося в Конакри.

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 10. П. 16. Д. 3. Л. 13-16. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 56. П.Ф. Варуха -  С.И. Сохину. Об антисоветских настроениях 
среди сомалийских студентов. Декабрь 1967 г.

Секретно

В Кубанском ордена Трудового Красного Знамени сельскохозяйственном 
институте обучается 24 сомалийских студента, в том числе 6 человек на под
готовительном факультете.

С сентября 1966 года внутри землячества произошло первое разделение 
на два лагеря по вопросу отношения студентов-сомалийцев к СССР, к совет
ским людям. В то время, имея численное превосходство, антисоветски настро
енная часть землячества тайно проводила собрания сомалийцев и навязывала 
различного рода решения, направленные на изоляцию студентов-сомалийцев 
от преподавателей и студентов, что затрудняло проведение с ними воспита
тельной работы.

Так, в сентябре 1966 г. ими было составлено письмо, которое под нажимом 
большинства подписали все студенты-сомалийцы, обучавшиеся в г. Краснода
ре. Это письмо было приурочено к приезду в СССР президента Сомали Аден Аб
дул Османа и направлено Посольству Сомали в г. Москве. Оно содержало кле
ветнические измышления на советскую действительность, а в конечном итоге 
в нем утверждалось, что в силу существующей в СССР расовой дискриминации 
жизнь сомалийцев не гарантирована, а поэтому они не могут продолжать об
учение нигде, кроме Москвы.

В конце 1966 года на одном из собраний землячеством были приняты следу
ющие решения:

-  не дружить с советскими студентами и держаться на расстоянии от совет
ских преподавателей;

-  не участвовать в мероприятиях, проводимых институтом;
-  не посещать занятия по истории КПСС, философии, политэкономии;
-  внешне создавать видимость нормальных отношений с советскими 

людьми.
На протяжении всего 1966/1967 учебного года руководство сомалийского 

землячества создавало неблагоприятные отношения в общежитии, используя 
всякую мелочь, любые недоразумения с африканскими студентами.
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В сентябре 1967 года сомалийское землячество пополнилось 6 человеками, 
прибывшими на подготовительный факультет, которые отказались следовать 
курсу руководства землячества.

Накануне празднования 50-летия Октября сомалийские студенты на про
тяжении недели собирались и обсуждали вопрос о выборе нового президента 
землячества и отношениях с советскими людьми.

На этом собрании очень резко встал вопрос об участии в демонстрации 7 но
ября. Президент землячества, студент II курса Мохамед Дахир Шек, студенты 
III курса Мохамед Моалим Кассим, Ахмед Хаджи Аден Гулед и Ахмед Али Хаджи 
Фарах высказалась против участия в демонстрации.

Против них, за укрепление дружбы между сомалийцами и советскими людь
ми, за участие в демонстрации и других мероприятиях, проводимых институтом, 
выступил студент III курса Осман Мохамед Осман. Так как последнее собрание 
проходило накануне праздника, чтобы не сорвать участие студентов-сомалий- 
цев в демонстрации, было принято решение оставить президентом земляче
ства Мохамеда Дахир Шека и поручить ему организацию выхода землячества 
на демонстрацию.

Поскольку антисоветски настроенная часть землячества потеряла твердое 
большинство, она перешла к индивидуальной обработке, роспуску различного 
рода слухов и измышлений, порочащих неугодных им студентов-сомалийцев.

Так, на протяжении всего ноября 1967 года они почти ежедневно собира
лись в узком кругу, без извещения всего состава землячества. Студента-сома- 
лийца Абукара Мохамеда Абди исключили из землячества на том основании, 
что он не сомалиец, поскольку его отец араб. В отношении студента Османа 
Мохамеда Османа они распустили слух, что он, якобы, предает национальные 
интересы землячества, имеет связь с деканатом и ректоратом, наговарива
ет на других сомалийцев и тем самым портит отношения между институтом 
и студентами-сомалийцами.

С этой целью Мохамед Моалим Кассим, Ахмед Хаджи Али Фарах, Ахмед Хад
жи Аден Гулед и Мохамед Моалим Дахир Шек написали на Османа письмо послу 
Сомали в Москве и подписали его путем индивидуальной обработки и нажима 
на некоторых сомалийцев.

Узнав об этом письме, остальная часть сомалийцев (13 человек) в свою 
очередь написала письмо ректору института, Центральному комитету сома
лийских землячеств в СССР и в Посольство Республики Сомали (копия письма 
прилагается)’ .

После написания письма в посольство, группа сомалийцев, настроенная 
антисоветски, 20 ноября обратилась с просьбой к проректору и заместителю 
декана подготовительного факультета принять их по вопросу об отношениях 
между студентами-сомалийцами и институтом. На этой беседе присутствова
ли 14 человек. Они утверждали, что с некоторого времени между студентами- 
сомалийцами и деканатом отношения резко ухудшились и что виновен в этом 
Осман Мохамед Осман, так как он, якобы, находится в тесном контакте с де
канатом и ректоратом и использует это в своих целях. Кроме того, он, якобы, 
распространяет слухи, порочащие работников деканата.
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В связи с этим, 1 декабря с. г. проректором по учебной работе т. Малофее
вым Т.Е., заместителем декана подготовительного факультета т. Шикиным И.Т., 
секретарем городского Совета по делам иностранных студентов т. Шестерни- 
ным Г. В. и заместителем декана агрономического факультета т. Бутусовым В.А. 
все сомалийские студенты были приглашены на беседу.

В ходе беседы сомалийские студенты Осман Мохамед Осман, Фарах Раге 
Джама, Яхья Мухитдин Хаджи. Юсуф Мухамед Юсуф, Абукар Хаджи Абди, Моха
мед Фарах Омар опровергли домыслы антисоветски настроенной части земля
чества, доказали невиновность Османа Мохамеда Османа.

Фарах Раге Джама и Абукар Хаджи Абди рассказали, как их и других студен- 
тов-сомалийцев с первого дня приезда в Краснодар пытались обработать Ах
мед Хаджи Аден Гулед и Мохамед Дахир Шек, как Мохамед Моалим Кассим до
казывал, что не может быть никакой дружбы между сомалийцами и советскими 
людьми, призывал не принимать участия в праздничной демонстрации.

Все эти выступавшие сомалийцы доказали, что дело не в Османе, а в том, 
что некоторая часть их землячества специально прибыла заниматься полити
кой, а это всем студентам мешает заниматься.

Выступившие в ходе беседы представители противной стороны: Ахмед Хад
жи Аден Гулед, Мохамед Дахир Шек, Мохамед Моалим Кассим, Джама Хаджи 
Али и Ахмед Хаджи Али Фарах пытались уклониться от беседы, заявляя, что это 
их внутреннее дело, пытались доказать, что раскол землячества вызван пове
дением Османа Мохамеда Османа, а не их недружественными действиями. По 
всем острым вопросам указанные студенты предпочли отмолчаться, настаивая 
на переводе Османа Мохамеда Османа по крайней мере в другой город, заяв
ляя об этом в ультимативной форме.

С учетом четверых сомалийцев, обучающихся в Кубанском медицинском ин
ституте, силы разделились на две равные части.

Заместитель президента землячества Фарах Раге Джама неоднократно при
зывал антисоветски настроенную часть землячества примириться, отбросить 
все прошлое, избрать нового президента землячества и создать нормальные 
условия для занятий. Однако эти предложения были демагогически отвергнуты 
противной стороной. В связи с этим 14 студентов-сомалийцев, выступающих за 
установление действительно дружественных отношений с советскими людьми, 
отказались признать Мохамеда Дахир Шека своим президентом землячества.

В заключение выступили проректор по учебной работе т. Малофеев Т.Е., за
меститель декана агрономического факультета т. Бутусов В.А. и заместитель 
декана подготовительного факультета т. Шикин И.Т., которые ответили на все 
вопросы студентов-сомалийцев и призвали их к быстрейшей ликвидации кон
фликта, чтобы все усилия направить на получение знаний, ради которых они 
прибыли в СССР.

Для сведения сообщаем, что организатор этого и других конфликтов Моха
мед Моалим Кассим систематически употребляет спиртные напитки, занима
ется плохо, до настоящего времени имеет 2 задолженности за I курс: геодезия 
(экзамен) и геология (зачет). В 1966/1967 учебном году нами ставился вопрос 
о его отчислении из института.
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Студент III курса зоотехнического факультета Осман Мохамед Осман ха
рактеризуется положительно, к СССР настроен лояльно. В связи с переходом 
с агрономического факультета на II курс зоотехнического факультета в тече
ние года имел задолженность по анатомии сельскохозяйственных животных. 
На протяжении всего периода пребывания в Краснодаре принимал участие во 
всех мероприятиях, проводимых в институте, и привлекал к участию других. Его 
перевод из Краснодара считаем нецелесообразным.

Настоящее сообщается на ваше рассмотрение [подпись] Ректор института 
П. Варуха.

ГА РФ. Ф. 9606. Оп. 2.Д. 264. Л. 19-24. Подлинник. Машинопись. Бланк:«Ми
нистерство сельского хозяйства СССР. Главное управление высшего и средне
го сельскохозяйственного образования. Кубанский сельскохозяйственный ин
ститут». Подпись -  автограф.

' Не публикуется.



РАЗДЕЛ III
РОССИЯНЕ В АФРИКЕ

№ 57. А.И. Микоян -  Секретариат ЦК КПСС.
О численности персонала советских посольств в африканских  

странах. 9 января 1961 г.

Считаю целесообразным, чтобы Секретариат специально рассмотрел во
прос о штатах наших посольств в 16 созданных вновь африканских государ
ствах, где в каждом из них создаются или намечаются посольства со штатом 
от 25 до 30 человек, причем в каждом из них имеют своих представителей все 
три ведомства, не считая аппаратов МВТ и ГКЭС. Почему нельзя ограничиться 
в этих маленьких государствах штатом в 12-15 человек?

А. Микоян.

Машинописная помета: «Разослать членам Президиума LLK КПСС и кандида
там в члены Президиума ЦК КПСС».

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 16. Д. 924. Л. 204. Копия. Машинопись.

N° 58. В.В. Кузнецов -  ЦК КПСС. О штатах советских посольств  
в африканских странах. 1 февраля 1961 г.

Сов. секретно

В связи с рассмотрением вопроса о штатах советских посольств в африкан
ских странах -  Гане, Гвинее, Мали, Марокко, Сомали, Того и Тунисе Министер
ство иностранных дел считает необходимым доложить следующее.

Штатные расписания учрежденных посольств СССР в указанных африкан
ских странах так же, как и в других районах мира, составлялись исходя из задач, 
возлагаемых на эти посольства. Общий штат посольств СССР в семи указанных 
странах Африки с учетом интересов других ведомств (КГБ и Генштаб) утверж
ден в количестве 188 единиц, в том числе в Марокко -  36, в Сомали -  28, Гвинее 
и Тунисе по 26, Мали -  25, Гане -  24 и Того -23.

Из общего числа 188 должностных единиц 70 должностей, или 37,2 %, заня
то оперативно-дипломатическими работниками.
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Работники специальной службы занимают 27 из 70 дипломатических долж
ностей, или 36,6 %. Таким образом, в каждом учрежденном в 1959-1960 гг. по
сольстве в африканских странах имеется 5 -7  оперативно-дипломатических ра
ботников МИД СССР, в том числе по 2 работника младшего дипломатического 
состава (атташе, переводчики, стажеры).

Включение в штат указанных посольств должностей атташе, стажеров и пе
реводчиков, помимо служебной необходимости, предусматривает подготовку 
дипломатических кадров -  специалистов по странам Африки, -  так как в насто
ящее время в МИДе существует острый недостаток в таких работниках.

Дипломатическим сотрудникам указанных посольств ввиду тяжелых кли
матических условий предоставляется отпуск продолжительностью 48 рабочих 
дней с выездом в Союз, в результате чего практически на работе в посольствах 
занято еще меньше сотрудников. Кроме того, в указанных странах нет предста
вителей Государственного комитета Совета Министров СССР по культурным 
связям с зарубежными странами и Союза советских обществ дружбы, вслед
ствие чего всю работу по линии этих организаций ведут сотрудники посольств. 
На вновь созданные посольства возлагаются также обязанности по изучению 
других африканских стран, в которых нет еще наших дипломатических пред
ставительств. В связи с этим дипломатические сотрудники в этих посольствах 
работают с большой перегрузкой.

Штаты оперативно-дипломатического персонала Министерства иностран
ных дел в странах Африки являются крайне ограниченными и дальнейшее их со
кращение лишает возможности эти посольства проводить необходимую работу 
и представлять в центр даже минимальную информацию. Между тем наши зна
ния об Африке очень ограничены, и их нельзя почерпнуть из литературы. Учи
тывая происходящие события в Африке и то внимание, которое уделяет этому 
континенту ЦК КПСС, следовало бы скорее рассмотреть вопрос об увеличении 
в Африке числа советских работников, обладающих необходимой квалифика
цией и опытом для выполнения поставленных задач.

Следует отметить, что империалистические державы придают огромное 
значение Африке и буквально наводняют ее своими дипломатами, агентами, 
военнослужащими и другими людьми. По данным наших посольств, США, Ан
глия, Франция имеют в настоящее время в африканских странах многочислен
ные дипломатические представительства, а в ряде стран значительные воин
ские подразделения, военные базы, широко разветвленную агентурную сеть 
и большое количество сотрудников в местных государственных учреждениях. 
В Рабате, например, в американском посольстве (вместе с отделением инфор
мационного агентства, которым руководит Госдепартамент, и экономической 
миссией) насчитывается 250 командированных сотрудников, в английском по
сольстве и аппарате военного атташе -  60, во французском посольстве (вместе 
с культурным центром и экономической миссией) -  более 1000 человек.

Американское посольство в Ливии, включая отделение информационно
го агентства и экономическую миссию, насчитывает 95 сотрудников, в Туни
се -  около 300, в Гане -  200, Судане -103  и т. д. Всего в африканских странах 
имеется 47 американских посольств и консульств. При этом необходимо иметь 
в виду, что в американских, английских, французских и других посольствах ка
питалистических стран широко используются местные граждане в качестве тех
нического и обслуживающего персонала.
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В Марокко находятся на 5 военных базах более 10 тыс. американских сол
дат и офицеров, более 27 тыс. французских военнослужащих, расположенных 
в различных районах страны. В армии и государственных учреждениях Ганы 
насчитывается более 2000 англичан. В Камеруне, Республике Мали находится 
свыше 100 тыс. французских войск. В Африке действует свыше 6,5 тыс. амери
канских миссионеров.

Империалистические державы ведут курс на то, чтобы не допускать совет
ских представителей в страны Африки, пытаются помешать установлению кон
тактов наших работников с деятелями африканских стран, стремятся использо
вать территорию Африки в своих агрессивных планах.

Получение внешнеполитической информации, проведение активных дей
ствий по разоблачению и срыву империалистических планов в Африке должно 
осуществляться как по дипломатической линии, так и по неофициальным ка
налам наших ведомств. Наши дипломатические представительства, работники 
специальной службы обязаны внимательно следить за происками антиимпери
алистов в африканских странах, знать эти страны и в военно-стратегическом 
отношении.

В этих условиях трудно понять, почему Советский Союз должен идти по ли
нии свертывания и без того минимального объема работы по развитию связей 
СССР с африканскими странами, по укреплению наших позиций в Африке, ко
торые с таким трудом выполняются нашими посольствами.

Технический и обслуживающий персонал в штатах указанных посольств со
ставляет 118 человек из 188, или около 63 %. Это вызвано соответствующими 
условиями работы наших посольств в капиталистических странах.

В штате каждого посольства предусмотрено 16-18 технических и обслужива
ющих работников, что определяется следующими основными соображениями:

а) < ...> ' Фактически в соответствии со штатными расписаниями в указанных 
посольствах имеется по 4 работника референтуры, за исключением посольств 
в Марокко и Гвинее, где имеется по 5 сотрудников. В результате сотрудники 
референтур работают, как правило, значительно больше положенных 6 часов 
в сутки, во многих посольствах к охране референтуры в ночное время привле
каются дипломатические работники, допущенные к шифрпереписке (советники 
и первые секретари).

б) < ...>2Фактически в штатные расписания посольств было включено не бо
лее 3 должностей дежурных комендантов и 1 дежурного референта (со знанием 
иностранного языка), а в посольствах СССР в Гане, Гвинее, Марокко и Тунисе до 
последнего времени имелось по 2 -3  работника данной категории. Это приво
дило к серьезным нарушениям трудового законодательства, так как дежурных 
комендантов обязывали работать значительно больше положенного времени. 
В целях уменьшения переработки указанной категории сотрудников во всех по
сольствах к охране зданий привлекаются завхозы, шофера, канцелярские ра
ботники; а в некоторых случаях даже оперативно-дипломатические сотрудники.

в) Кроме того, каждое посольство должно иметь завхоза, двух шоферов 
(один из них для обслуживания работников ведомств), бухгалтера и зав. кан
целярией (в посольствах эти две должности объединены), машинистку, врача, 
повара, уборщицу и часто дворника или садовника.
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Таким образом, предусмотренное в штатах посольств число технического 
и обслуживающего персонала является минимально необходимым, чтобы обе
спечивать нормальную работу посольств. Некоторая экономия средств на со
держание этой категории работников могла бы быть получена при условии, 
если на ряд должностей (шофера, дежурные коменданты, повара, уборщицы) 
нанимать работников из числа местных граждан, но это не разрешается по со
ображениям безопасности и обеспечения сохранения государственной тайны.

Учитывая все это, полагаем, что в настоящее время нет оснований для 
уменьшения штатной численности оперативно-дипломатических работников, 
а также технического и обслуживающего персонала вновь созданных посольств 
в странах Африки.

Что касается Посольства СССР в Центрально-Африканской Республике, то 
его штаты по тем же соображениям определены на уровне штата Посольства 
СССР в Сомали.

На основании этого Министерство иностранных дел СССР просит ЦК КПСС 
утвердить представленный проект постановления Совета Министров СССР 
по штату Посольства СССР в Центрально-Африканской Республике3.

В. Кузнецов.

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 16. Д. 929. Л. 209-213. Копия. Машинопись.

1 Купюра администрации РГАНИ.
2 Купюра администрации РГАНИ.
3 МИД предлагал штат посольства в количестве 28 человек, Президиум ЦК КПСС утвердил штат 

в количестве 16 человек (РГАНИ. Ф. 4. Оп. 16. Д. 929. Л. 199, 201,206).

№ 59. К. Нкрума -  Н.С. Хрущёву. О выплатах ганской стороной  
советским специалистам, работающ им в Гане. 1 ноября 1961 г.

Ваше Превосходительство,
Вы помните, что во время моего недавнего пребывания в Советском Союзе я 

имел весьма полезные беседы с Вами и с представителями Вашего правитель
ства по вопросам экономического сотрудничества между Ганой и Советским 
Союзом. В соответствии с достигнутым в то время соглашением я уже напра
вил делегацию во главе с министром легкой и тяжелой промышленности Кробо 
Эдусеем для того, чтобы обсудить с Вашим правительством более детально все 
пункты, которые мы затрагивали во время наших бесед.

Я рад заявить, что в течение прошедших десяти месяцев со времени приез
да советских специалистов в Гану уже были достигнуты некоторые результаты 
в реализации соглашения об экономической и технической помощи между на
шими двумя странами, и в соответствии с этим соглашением были заключены 
различные контракты с целью осуществления ряда проектов.

Я очень заинтересован в том, чтобы кредиты, предложенные Гане Совет
ским Союзом, использовались с максимальным эффектом. С этой целью я 
попросил своего министра легкой и тяжелой промышленности предложить 
внести определенные изменения в условия, регулирующие предоставление 
финансовой и технической помощи, которую вы до сих пор любезно оказывали
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нам. Я убежден, например, что результаты Вашей помощи были бы более вну
шительны, если бы Гана не была вынуждена, как это происходит в настоящее 
время, производить определенные выплаты советским специалистам, как, на
пример, жалованья, премии по страхованию от несчастных случаев, расходы 
по перемещению и «подъемные» пособия; в то же время Гана оплачивает сто
имость жилья, транспорта и медицинского обслуживания и обеспечивает нор
мальные возможности работы всех этих специалистов.

Вы, возможно, помните, что во время бесед между нами в Москве я ссы
лался на особое и необычное положение Ганы на африканском континенте как 
авангарда социализма в Африке. Это делает особенно важной задачу того, что
бы Гана продемонстрировала быстрые успехи в деле национального строитель
ства, и я уверен, что указанные изменения или особое отношение к Гане в боль
шей степени помогли бы достижению желаемых результатов.

Есть еще несколько вопросов, относящихся к условиям, регулирующим ока
зание Вашим правительством технической помощи Гане, относительно кото
рых мой министр легкой и тяжелой промышленности будет вести переговоры 
с представителями Вашего правительства. Можете быть уверены, что целью 
таких переговоров является обеспечение такого положения, когда были бы 
устранены любые факторы, ведущие в настоящее время к снижению эффектив
ности той технической помощи, которую Вы с такой готовностью и желанием 
оказываете нам. Я убежден, что Вы не хотите другого, и я надеюсь, что я могу 
рассчитывать на Ваше ценное сотрудничество в этом вопросе.

Примите, Ваше Превосходительство, уверения в моем самом высоком ува
жении. Кваме НКРУМА

Президент Республики Гана 
(личная подпись)
Его Превосходительству г-ну Никите Хрущёву Председателю Совета 

Министров
Совета Союза Советских Социалистических Республик Москва 
перевели Б. Жиляев, М. Чернигов 19 декабря 1961 года 
Машинописная помета (л. 126): «Вручено т. Н.С. Хрущёву послом Ганы 

в СССР Д. Эллиотом 18 декабря 1961 г.»

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 5. П. 7. Д. 16. Л. 126-127. Копия. Машинопись. Перевод 
с английского.

№ 60. С.К. Романовский, В.П. Елютин -  ЦК КПСС.
О выделении автотранспорта для обслуживания советских  
преподавателей, работающ их в Гвинее. 11 апреля 1963 г.

В соответствии с Соглашением о культурном сотрудничестве с Гвинеей 
в учебных заведениях этой страны (в колледжах, лицеях, профессионально-тех
нических школах, в Политехническом институте) в настоящее время работают 
120 советских преподавателей. Предполагается, что такое же количество пре
подавателей будет работать в Гвинее в новом 1963/1964 году.
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Наши преподаватели работают в различных городах страны: в Конакри -  
46 человек, в других девяти городах (Канкан, Маму, Нзерекоре, Лабе и т. д.), 
удаленных от Конакри, -  74 человека.

Советские преподаватели испытывают острую необходимость в обслужи
вании их автотранспортом, многие из них, например, в Конакри, проживают 
на большом расстоянии от места работы. Организованного общественного 
транспорта в городах Гвинеи нет. Наши специалисты часто пользуются случай
ными машинами. В феврале с. г. в Конакри произошла авария, в которой по
гибло два советских преподавателя. Что касается специалистов, работающих 
в других городах, то с ними необходима постоянная связь для оказания мето
дической помощи, организации периодических встреч, удовлетворения неко
торых методических нужд и иных целей. Гвинейская сторона транспорт для об
служивания советских преподавателей не предоставляет.

В связи с создавшимися трудностями Посольство СССР в Гвинее обратилось 
с просьбой направить для обслуживания советских преподавателей в г. Кона
кри один автобус ЗИЛ-158 (32-местный), а для связи с преподавателями, ра
ботающими в других городах, одну легковую автомашину «Волга». Посольство 
просит выделить средства на заработную плату двум гвинейским шоферам, 
а также на обслуживание автотранспорта (расходы по оплате бензина, масла, 
страхованию машины, по уходу за машинами).

Министерство высшего и среднего специального образования СССР и Госу
дарственный комитет Совета Министров СССР по культурным связям с зару
бежными странами поддерживают просьбу Посольства СССР в Гвинее и счи
тают целесообразным направить для обслуживания советских преподавателей 
автобус ЗИЛ-158 и автомашину ГАЗ-69.

Общие расходы на автотранспорт составляют:
<...>
всего 6030 инв[алютных] рублей
<...>
Председатель Государственного комитета Совета Министров СССР по куль

турным связям с зарубежными странами [подпись] С. Романовский
Министр высшего и среднего специального образования СССР [подпись] 

В. Елютин

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 407. 77. 134-135. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 61. В.Я. Аболтин -  Л .Ф . Ильичеву. О неконкурентоспособности  
советских граждан как преподавателей общественных наук 

в африканских странах. Январь 1964 г.

Секретно

Докладная записка. О возможностях распространения коммунистической 
идеологии в Африке, Азии и Латинской Америке и некоторых недостатках в на
шей технической помощи.

210



Во время недавнего пребывания в Гане, в связи с решением Президиума 
ЦК КПСС от 24 сентября 1963 г., мне довелось встретиться с рядом фактов, по
будивших написать эту докладную записку.

1. В декабре 1963 г. в ганских газетах были опубликованы объявления уни
верситета Ганы и других учебных заведений, обращающиеся к ганцам и ино
странцам соответствующей квалификации с предложением подать заявле
ния на вакансии руководителей истории, права, экономики. Были объявления 
о вакансиях на свободные места старших научных сотрудников в институте 
экономики, сельского хозяйства и др. Руководителям кафедр -  иностранцам 
предлагался оклад, который, включая различные дополнительные выплаты (на 
автотранспорт, квартирные, воспитание детей и пр.), превышает примерно 
вдвое ставку, которую получает посол СССР. Оплачивается, кроме того, проезд 
в Гану и обратно и др. (Одно из объявлений прилагается в качестве образца)1.

Во время бесед со мной и с послом т. Родионовым президент Ганы Кваме 
Нкрума жаловался по поводу того, что в университете Ганы даже кафедра поли
тических наук находится в руках граждан из империалистических держав, кото
рые явно ведут преподавание не в интересах современной независимой Ганы. 
Очевидно, Нкрума коснулся этого вопроса, ожидая, что представители из Со
ветского Союза, может быть, предложат ему кандидатуры советских граждан 
для заведывания кафедрой политических наук и для преподавания этих наук.

Аналогичное положение в области преподавания общественных наук су
ществует и во многих других созданных и вновь создаваемых университетах 
и учебных заведениях африканских стран, таких как Кения, Танганьика, Гвинея, 
Ньясаленд, Уганда, Занзибар, Мали и т. п.

Несмотря на многие объявления, подобные опубликованным университетом 
и другими учебными заведениями Ганы, ни один советский гражданин не по
даст заявление о том, что он готов занять место руководителей данных кафедр 
общественных наук или места старших научных сотрудников и преподавателей. 
Это объясняется тем, что почти ни один преподаватель или профессор обще
ственных наук при высоком уровне знаний по своей специальности не облада
ет. однако, в такой степени знанием английского языка, чтобы быть в состоянии 
преподавать или руководить кафедрой в университете Аккры или в другом аф
риканском университете.

Между тем, занимая должности руководителей кафедр или преподавателей 
общественных наук, советские граждане могли бы оказать большое идеологи
ческое влияние как на студенчество, так и на широкий круг людей в этих стра
нах, с которыми они стали бы общаться. Вследствие того, что наши кандидаты 
и доктора экономических, исторических, правовых и других общественных наук 
не владеют в должной степени английским и французским языками, Советский 
Союз лишен возможности направить наиболее эффективных проводников ком
мунистической идеологии в страны, в которых в настоящее время происходит 
процесс формирования идеологических взглядов молодежи и населения в це
лом. Если бы мы имели возможность направлять подобного рода людей в аф
риканские университеты и другие учебные заведения, то к тому же Советский 
Союз не нес бы никаких расходов, так как эти профессора и преподаватели по
лучают высокие оклады за счет местных средств.
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Вакансии руководителей этих кафедр и старших научных сотрудников 
займут, к сожалению, англичане, американцы, канадцы и т. п., которые, как пра
вило, оказывают и будут оказывать враждебное коммунизму и Советскому Со
юзу идеологическое влияние на молодежь и общ ественность освободившихся 
стран. Таким образом, вследствие отсутствия у нас кадров с должным знанием 
языков мы терпим двойной ущерб.

2. Советский Союз в последние годы направляет все большее число пре
подавателей средних школ в некоторые страны Африки. Мне довелось встре
тить в Гане наших молодых людей и девушек, преподающих в средних школах 
физику, математику и т. п. В январе текущего года предполагалось прибытие 
в Гану еще 70 такого рода преподавателей. Насколько я мог выяснить, расходы 
на этих преподавателей в основном производятся за счет фонда нашей техни
ческой помощи.

В разговорах с этими молодыми преподавателями выяснилось одно отри
цательное обстоятельство: многие из них не настолько знают английский язык, 
чтобы разговаривать со своими учениками, другими преподавателями или ж и
телями Ганы. Они рассказывали, что владеют в достаточной степени английской 
терминологией своего предмета, заранее в письменном виде готовят каждый 
урок и таким образом выходят из положения. Может быть, они и справляются 
удовлетворительно или даже хорошо с преподаванием своего предмета, но они 
из-за незнания разговорного языка не в силах оказать какое-либо идеологиче
ское влияние на окружающее общество и вообще живут в отрыве от местного 
населения. Их обнадежили перед отправкой, что они «на месте» быстро овладе
ют разговорным языком, но это оказалось невозможным, так как они почти не 
общаются с местным населением, а не общаются потому, что не знают языка. 
Порочный круг.. Мне кажется, это -  большой пробел, который в значительной 
степени лишает смысла и эффективности нашу данного вида помощь Гане или 
любой другой стране.

3. В Гане работает значительное число советских геологов -  инженеров 
и техников. Некоторые из них прибыли в Гану, не зная почти ни одного слова по- 
английски, другие со слабым знанием языка. Это лишает их возможности нор
мального общения с местным населением и оказания идеологического влияния 
на ганскую общественность. Пробывшие год или два в Гане усвоили английский 
язык настолько, что могут объясниться по бытовым вопросам и своей специаль
ности, но все же мало кто знает язык настолько, чтобы быть в состоянии вести 
разговор на идеологические и политические темы, как это делают иностранцы 
из Америки и стран Западной Европы.

Опять-таки бросаются в глаза упущенные возможности оказывания наше
го идеологического влияния по той же причине -  из-за недостаточного знания 
языка.

4. Выяснилось, что в Гане возникают конфликты между нашими геологами- 
руководителями работ и группами рабочих, выполняющих их задания. Геологи 
заинтересованы в возможно более быстром осуществлении работ, а рабочие, 
получающие месячную или поденную оплату, заинтересованы в том, чтобы по
дольше затянуть работу и не остаться без работы. Этим рабочим наши руко
водители работ нередко кажутся такими же иностранцами, как и прибывшие 
из капиталистических стран, которые требуют с них побольше работы.
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Очевидно, желательно найти такие методы организации работы, которые 
позволили бы устранить возникновение этих конфликтов и столкновение инте
ресов геологов и местных рабочих.

5. В период моего пребывания в Гане в этой стране и в других африканских 
странах в учебных заведениях и в других организациях по поручению Инфор
мационного агентства США читал на английском языке популярные лекции об 
исследовании и использовании космоса негр из США Джон Туитти. Он собирал 
тыс.ные аудитории молодежи и других слушателей и весьма ловко проводил 
пропаганду в пользу американского империализма в соответствии с заказом, 
полученным от своих хозяев.

В то же время в Гану приехал лектор Воронежского политехнического инсти
тута профессор В. Постников.

Как мне говорили в посольстве, он подготовил для прочтения в Гане научную 
лекцию на тему «Физика высших слоев атмосферы», но накануне отъезда в Го
скомитете по культурным связям (т. Шиманский) ему заменили эту тему на «Ви
брационные явления в твердом теле».

В Гане, как и почти во всех странах Африки, можно встретить лишь немногих 
отдельных лиц, которые могут быть заинтересованы и что-либо понять в лек
циях на такие темы. Поэтому, прибыв в Гану, т. Постников прочел в трех или че
тырех высших учебных заведениях в ограниченных аудиториях лекцию на тему 
«Организация высшего образования в Советском Союзе в области естествен
ных и технических наук».

Надо полагать, что эти лекции принесли известную пользу, но встает вопрос, 
была ли достаточная отдача, ради которой на несколько недель выключался 
из руководства политехническим институтом его ректор и было израсходова
но более тыс.и рублей на его командировку. Может быть, главным результа
том явилась галочка, поставленная в плане посылки лекторов в зарубежные 
страны...

В этой связи можно отметить, что перед этим в Гане побывала наша деле
гация в составе 6 человек «для изучения постановки дела народного образо
вания». У работников Посольства СССР создалось впечатление, что результа
ты пребывания членов этой делегации нулевые, так как английского языка они 
не знали и, по словам работников посольства, «без толку тыкались как слепые 
кутята туда, сюда». Чтобы командировки наших товарищей были эффективны
ми и они действительно способствовали бы усилению нашего идеологического 
влияния, необходимо, очевидно, чтобы командирующие учреждения более тща
тельно продумали цели и задачи каждой командировки, состав делегаций и т. д.

Предложения
1. Учитывая острую потребность африканских, азиатских и латиноамери

канских стран в профессорах и преподавателях общественных наук и возмож
ность работы в учебных заведениях ряда стран советских граждан (Гана, Гвинея, 
Мали, Алжир, в скором будущем, вероятно, Танганьика, Кения, Уганда, Замбия 
и др.; Индонезия, Бирма, отчасти Индия, Цейлон; Куба, а в дальнейшем неко
торые другие латиноамериканские страны), желательно создать все необходи
мые условия для подобранных групп советских историков, экономистов, фило
софов, правовиков и других, желающих овладеть в совершенстве английским, 
французским, испанским языками.
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Знание языков -  чрезвычайно важная предпосылка для расширения наше
го идеологического влияния в условиях сосуществования двух систем. Знание 
языков необходимо не только для работы в менее развитых странах, но в ООН, 
специализированных учреждениях (ЮНЕСКО, МОТ и пр.) и повсюду.

2. Необходимо организовать на деле такую языковую подготовку препо
давателей, направляемых за счет техпомощи в менее развитые страны, чтобы 
они могли общаться с населением и учениками и оказывать соответствующее 
идеологическое влияние. Необходимо подбирать для этой работы политически 
грамотных и активных представителей нашей молодежи. Желательно, чтобы 
они перед отправкой, кроме языковой подготовки, прошли 1-3-месячные кур
сы по специальной программе.

3. Во избежание конфликта между нашими геологами, инженерами-строи- 
телями, организаторами госхозов и т. п. и местными рабочими желательно, где 
возможно, применять сдельную оплату труда, а в других случаях иметь местных 
подрядчиков или найти иные методы организации работ, которые устранили бы 
возникновение конфликтов.

Зам. директора Института [мировой экономики и международных отноше
ний АН СССР], профессор (В. Аболтин)

Помета от руки (л. 36): «п/п верно» [подпись неразборчива].

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 8. П. 14. Д. 7. Л. 30-36. Копия. Машинопись.

1 Объявление отсутствует.

N° 62. Е.Ф. Ш аров -  Е.В. Иванову. Об опыте пропагандистской  
работы коллектива советских специалистов в Эфиопии.

7 октября 1964 г.

Секретно

Информируем об опыте пропагандистской работы коллектива советских 
специалистов в Эфиопии.

Советские специалисты в Эфиопии работают в больнице советского Крас
ного Креста -  35 человек, в технической школе в Бахр-Даре -  11 человек, 
на строительстве нефтеперегонного завода -  135 человек, в Экономической 
комиссии ООН для Африки -  2 человека и в Министерстве сельского хозяйства 
Эфиопии -  2 человека.

Советские специалисты знакомят эфиопский народ с достижениями Совет
ского Союза, его помощью странам Азии и Африки и мероприятиями, направ
ленными против колониализма, а также разъясняют подрывную деятельность 
пекинских руководителей.

Для проведения пропагандистской работы постоянная выставка СОД предо
ставляет советским специалистам кинофильмы, печатные издания, материалы 
наглядной информации.

Хорошие пропагандистские возможности имеются у специалистов боль
ницы советского Красного Креста; в больнице работники постоянной выстав
ки СОД два раза в неделю проводят киносеансы, на которых присутствуют
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по 60-80  человек, распространяется советская литература, экспонируются 
фотоматериалы (на четырех стендах в больничном корпусе и в поликлинике), 
работают курсы русского языка (занимается 15-20 человек эфиопского об
служивающего персонала).

Определенная работа по ознакомлению медицинской общественности Эфи
опии с достижениями советского здравоохранения проводится руководством 
больницы на заседаниях медицинской ассоциации Аддис-Абебы, а также путем 
лекций на постоянной выставке СОД.

Несмотря на имеющиеся возможности, расширение советской пропаганды 
в больнице советского Красного Креста не представляется целесообразным, 
т. к. это может вызвать отрицательную реакцию эфиопских властей. Формы 
и объем пропагандистской работы в больнице соответствует политическому 
положению в Эфиопии и состоянию советско-эфиопских отношений.

Преподаватели технической школы в Бахр-Даре (в школе обучается около 
500 человек) экспонируют фотоматериалы по 8-10  темам в год, распространя
ют литературу по вопросам культуры и науки, журналы «Новое время», «Совет
ский Союз», «Культура и жизнь», «Московские новости» на английском. Совет
ские преподаватели организуют совместные спортивные игры и соревнования; 
в школе демонстрируется 18-20 советских кинофильмов в год, занимается 
группа русского языка, состоящая из 8-10  эфиопских преподавателей. В груп
пу не входят учащиеся, т. к. против изучения ими русского языка возражает ди
рекция школы. Библиотеке школы переданы 50 названий художественных книг 
советских и русских авторов на английском.

Эфиопская администрация строительства нефтеперегонного завода отри
цательно относится к сближению эфиопских и советских рабочих и специали
стов. На строительство передано некоторое количество различных брошюр, 
фотоподборки: «Эфиопские студенты в СССР», «На благо человека», «Балет 
ГАБТ», «Сельское хозяйство СССР»; кинофильмы «Современная Эфиопия», 
«Разгром», «Лично известен», «Советская страна приветствует космонавтов», 
«Визит императора в Советский Союз» и др.

С открытием клуба советских специалистов со зрительным залом на 400 че
ловек в октябре с. г. возрастут пропагандистские возможности советского кол
лектива в Ассабе.

Советские специалисты в ЭКА и министерстве сельского хозяйства Эфио
пии по своему служебному положению имеют ограниченные возможности для 
пропагандистской работы. Однако при их содействии устанавливаются контак
ты с эфиопскими и иностранными специалистами с целью изучения положения 
в Эфиопии и других странах Африки.

Что касается создания в Эфиопии отделений Советской ассоциации друж
бы с народами Африки в коллективах советских специалистов, то, по мнению 
посольства, этот вопрос следует временно отложить, поскольку советско-эфи
опские отношения в 1964 году стали заметно напряженными в результате со
бытий на эфиопо-сомалийской границе.

Представитель СОД Е. Шаров.

АВП РФ. Ф. 0143. Оп. 24. П. 33. Д. 8. Л. 20-22. Копия. Машинопись.
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№ 63. В.И. Седов -  ЦК КПСС. Отчет о работе советником  
президента Ганы (21 апреля 1964 -  9 апреля 1965 г.). 

27 апреля 1965 г.

Секретно

Прибыл в Аккру 21 апреля 1964 года. В качестве моего переводчика и по
мощника совместно со мной был командирован в Аккру т. Прибытков Вячеслав 
Матвеевич студент 5-го курса 1-го Московского государственного педагогиче
ского института иностранных языков.

Президент принял меня на следующий день по приезду, отнесся доброжела
тельно и дал необходимые указания о предоставлении помещения для работы, 
жилой площади и выделения постоянной автомашины.

Вскоре после моего приезда аппарат Президента переехал из замка в Флаг- 
стафф Хауз -  офис Президента, где мне было выделено две комнаты -  одна для 
меня и другая для моего помощника, машинистки и посыльного.

В конце апреля и в начале мая я имел возможность ознакомиться с рядом 
пунктов страны -  промышленным районом и портом Тема, портом Такоради, 
городом Кумаси, строительством гидростанции на реке Вольта. В этот же пери
од я ознакомился с рядом материалов и работ на русском и английских языках 
по экономике Ганы и африканских стран, семилетним планом развития Ганы, 
годовыми обзорами по экономике страны.

Состав моей работы слагается из следующего:
-  выполнение поручений Президента;
-  подготовки анализов, докладов и предложений по экономическим про

блемам развития страны;
-  подготовки заключений по законопроектам, вносимым на рассмотрение 

Президента и Парламента;
-  участие в работе комиссий и совещаний по подготовке решений Прави

тельства.
Наряду с этим, по просьбе посла [СССР в Гане] и Экономического советника, 

мною подготавливались доклады и разделы годовых обзоров по вопросам фи
нансов и экономики страны.

Для более ясного понимания направленности предложений, подготовлен
ных мною для Президента, необходимо кратко охарактеризовать существую
щее состояние в стране со статистикой, планированием и снабжением.

Основные статистические данные, помещаемые в периодически издавае
мых сборниках, основаны на данных таможенных и финансовых органов, бан
ковских отчетах, единовременных переписях и обследованиях; годовых отчетах 
транспортных организаций.

Имеются отдельные крайне ограниченные данные о состоянии и производ
стве сельского хозяйства, об объеме производства горнодобывающей и лесной 
промышленности и выработке электроэнергии. Отсутствуют данные о валовой 
продукции, объеме промышленной продукции, производительности труда как 
в целом по стране, так и по отдельным отраслям хозяйства и предприятиям.

Не имеется ни периодической, ни оперативной отчетности в промышленно
сти, в сельском хозяйстве, на транспорте и в строительстве.

216



Годовые отчеты министерств и корпораций в значительной степени по сво
ему содержанию состоят из бухгалтерских данных. В них, как правило, отсут
ствуют сведения об объеме выполненной работы, выпущенной продукции, за
траченных материалах и рабочей силы. Основным документом, определяющим 
и регулирующим экономику страны, является бюджет. Годовые планы развития 
страны не составляются, и в бюджете решаются вопросы направления капи
тальных вложений по отраслям хозяйства государственного сектора, объем со
циальных мероприятий и т. д.

Семилетний план на 1963/1964- 1969/1970 гг. является в значительной сте
пени программным документом, выражающим желаемые направления и цели, 
подлежащие достижению до 1970 года.

Вопросы материально-технического обеспечения государственного секто
ра и потребностей страны в целом не разрабатываются, не имеется также мате
риальных балансов по каким-либо отдельным видам продукции и товарам.

Плановой комиссией впервые подготовлены для 1965 г. (полагаю, что в ре
зультате одного из моих докладов Президенту) отдельные задания для государ
ственных совхозов и промышленных предприятий по производству продукции 
и по объему строительства наиболее крупных объектов. Однако эти задания 
не были увязаны с материально-техническим обеспечением и финансовыми 
возможностями.

В связи с указанным мое внимание в первую очередь было направлено 
на подготовку рекомендаций:

-  поулучшениюстатистикистраныиотчетностипоотдельнымпредприятиям;
-  по планированию экономики страны;
-  по решению первоочередных проблем материально-технического снаб

жения государственного сектора.
Одновременно много времени было уделено вопросу финансового положе

ния страны. Большая хроническая дефицитность бюджета и баланса внешних 
платежей истощили ресурсы страны. На основе анализа ряда материалов и об
работки статистическихданныхудалось составить объективную картину. Поэто
му вопросу мной был подготовлен Президенту специальный доклад и предло
жения об улучшении сложившегося неблагоприятного состояния финансов.

Крупной экономической проблемой является также использование мощ
ностей заканчиваемой строительством1 гидроэлектростанции на реке Вольта. 
Гидроэлектростанция вводится в действие в 1965 г., но до настоящего времени 
нет решения о потребителях энергии. Мною был составлен примерный отчет 
о балансе производства и потребления электроэнергии в стране до 1970 года, 
показан пример образующегося излишка электроэнергии и внесены предложе
ния о его использовании.

Подготовлены были также доклады по экономическим связям Ганы с афри
канскими странами, об организации постоянного контроля и проверки поруче
ний Президента и др.

Весьма острой проблемой в связи с недостатком валюты является в насто
ящее время организация снабжения предприятий страны импортным сырьем, 
материалами и запасными частями.

Уже в 1964 году ввиду перебоев в снабжении ряд предприятий работал с не
полной нагрузкой или полностью останавливался. В 1965-1966 годах вводится

217



в действие около 25 предприятий, и положение с обеспечением государствен
ных предприятий всем необходимым приобретает первостепенное значение. 
В докладе по этому вопросу мною внесены предложения о порядке и формах 
по составлению плана снабжения импортными товарами государственных 
предприятий страны.

<...>
По поручению Президента мною, в частности, были подготовлены:
-  предложения об основных направлениях развития экономики Конго (Браз

завиль) в связи с приездом в Аккру премьер-министра Конго и выездом туда 
делегации Ганы для оказания помощи;

-  анализ развития экономических связей между Ганой и Мали в связи с при
ездом в Аккру премьер-министра Мали;

-  о возможных направлениях развития экономики ряда африканских 
стран -  материал был подготовлен к Каирской конференции глав африканских 
государств;

-  глава «Африканская торговля Ганы» в годовой обзор экономики Ганы;
-  замечания по соображениям американского промышленника мистера 

Калхун о привлечении частного капитала в страну и ряд других материалов.
По просьбе управляющего делами кабинета Президента мистера Око и На

чальника бюро статистики мистера Омабое я подробно рассматривал подготов
ленные в Бюро статистики под руководством профессора Енакиева (болгарин -  
сотрудник ООН) статистические формы учета деятельности горнодобывающей 
и обрабатывающей промышленности, электростанций и строительных орга
низаций. Мое заключение и замечания были заслушаны на ряде совещаний 
в Бюро статистики. В результате было принято решение в соответствии с моим 
предложением об объединении 4-х различных форм в одну единую форму 
с разделами: труд, производство, потребление сырья, электроэнергии и го
рючего, строительство и т. д., а также внести изменения с учетом высказанных 
замечаний.

Значительным разделом моей работы было рассмотрение проектов зако
нов: о создании сельскохозяйственного банка, положении в деятельности бан
ков в стране, о пенсионном и социальном страховании.

Детальное рассмотрение текста этих законов и замечаний по ним заняло 
около трех недель в комиссиях под председательством мистера Амоако-Атта 
с участием всех заинтересованных министерств и организаций.

<...>
Замечания по существу положений проектов законов о деятельности банков 

и пенсионном и социальном страховании учитывались в значительной степени 
в процессе заседаний комиссий.

Сомнение вызвало у меня положение о проекте закона о пенсионном и соци
альном страховании, об обязательном отчислении в размере 7,5 % из зарплаты 
рабочих и служащих и отчислений в размере 15 % от фонда зарплаты владель
цам предприятий. На это существенное положение я обратил внимание ми
нистра финансов и представителей министерства социального обеспечения, 
а в дальнейшем и Президента.

Наряду с указанной работой в период октябрь -  декабрь мною подготав
ливались все необходимые данные для суждения о проектировках нового
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бюджета страны на 1965 год и составления рекомендаций по этому бюджету. 
Производство многих расчетов было облегчено тем, что по моей просьбе адми
нистрация оффиса Президента приобрела прекрасную счетную машину систе
мы Оливетти. По проекту бюджета я обменивался мнениями с руководящими 
работниками министерства финансов и министром финансов. В конце декабря 
Министерство финансов направило мне копию меморандума, представленного 
кабинету Министров об основных цифрах и положениях бюджета на 1965 год. 
Бюджет был составлен с дефицитом в 58 млн ф. (при доходах 119 млн ф. и рас
ходах 177 млн ф.).

Учитывая, что в результате большой дефицитности бюджетов предыдущих 
лет национальный долг страны внутренний и внешний достиг огромных разме
ров и возможности изыскания новых средств в стране почти полностью исчер
паны <...> мною была направлена записка вначале министру финансов, а затем 
и Президенту о целесообразности рассмотрения возможности уменьшения де
фицитности бюджета на 1965 год. Через 2 дня (8.1[1965]) я получил ответ о том, 
что Президент желает чтобы я рассмотрел с министром финансов вопрос, в ка
ком направлении намеченный объем расходов по бюджету может быть снижен. 
Однако 12 января Президент выступил на открытии Парламента и назвал цифру 
расходов по бюджету в размере 200 млн фунт, и, естественно, после этого рас
сматривать этот вопрос с министром финансов не представлялось возможным.

Несколько бесед состоялось у меня с мистером Филипсом -  руководителем 
Секретариата по управлению государственными предприятиями -  по вопросу 
организации предприятий и снабжения их сырьем, материалами и запасными 
частями. В связи с этим мною были подготовлены и переданы мистеру Филипсу 
соображения о целесообразной структуре центрального аппарата по управле
нию государственными предприятиями.

По всем моим докладам и запискам Президент обычно в срок 2 -3  дня давал 
указания министрам, их заместителям или руководителям государственных 
организаций о выполнении рекомендаций, изложенных в докладах и записках, 
или представлении предложений по ним. Копии этих указаний всегда адресо
вались также мне.

Предложение о системе контроля за поручениями Президента было принято 
к осуществлению в виде опыта в секретариате кабинета министров.

Несколько раз меня принимал Президент в связи с представленными ему 
докладами и высказывался с одобрением о внесенных предложениях и реко
мендациях. Президент также дружественно принимал меня перед отъездом 
в отпуск.

Отношение ко мне со стороны официальных лиц, как правило, было друже
ственным. Особенно это следует отметить в отношении окружавших меня со
трудников офиса Президента.

Однако моя фамилия никогда в местных газетах не упоминалась и мое при
сутствие не рекламировалось. Некоторые руководящие работники не стара
лись поддерживать контактов. Так, например, советник Президента по эконо
мическим и промышленным вопросам мистер Ауен Куми2, которому Президент 
поручил содействовать мне в подготовке отдельных вопросов и получении не
обходимых данных, ничего в этом отношении не сделал.
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Трудностей в работе много. Основные из них -  это скудность статистических 
данных, несопоставимость их по годам, сложность получения данных от мини
стерств и организаций, сложность установления контактов с лицами, с которы
ми требуется рассмотреть или выяснить тот или иной вопрос.

Знание английского языка позволило мне вполне самостоятельно читать все 
документы, переписку, книги, журналы и газеты, вести беседы и готовить не
большие письма.

Необходимую помощь в переводах моих докладов и записок на английский 
язык, ориентировке при быстрой речи и особенно на ответственных совещани
ях, в получении различных материалов, производстве статистических расчетов 
оказывал мне переводчик т. Прибытков В.М.

Мною так же был подготовлен ряд докладов и материалов по экономи
ческим и финансовым вопросам для посла и экономического советника 
и в частности:

-  основные данные о развитии экономики Ганы и ее бюджета на 1965 год;
-  о металлургическом заводе, о производстве глинозема в стране;
-  данные о финансовом положении страны, состоянии развития основных 

отраслей экономики, возможном направлении дальнейшей экономической 
помощи.

<...>
По линии профорганизации мне было поручено руководить центральным 

(при профкоме) семинаром пропагандистов. В соответствии с программой по
литпросвещения читал каждый месяц методические лекции для руководителей 
семинаров и кружков, а также лекции в клубе для широкого коллектива коло
нии. По поручению профкома руководил обследованиями: строительства до
мостроительного комбината, состояния экономической работы в Посольстве, 
ГКЭС и Торгпредстав[ительства], по выполнению решений профкома и резуль
таты докладывал на профкоме.

Проводил также беседы и лекции по экономике Ганы и на производственном 
совещании учителей-физкультурников.

По всем принципиальным вопросам советовался с послом т. Родионо
вым Г.М., первым советником т. Воробьевым Б.С. и экономическим Советником 
т. Александровым Г.Я.

Считаю необходимым отметить доброжелательное товарищеское отноше
ние ко мне со стороны секретаря профкома т. Попова Н.С.

Жару и большую влажность переносил сносно и за все время ни разу не 
болел.

<...>
Советник Президента Ганы [подпись] В. Седов

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 697. Л. 81-88. Подлинник. Машинопись. Бланк: «Го
сударственный комитет Совета Министров СССР по внешним экономическим 
связям». Подпись -  автограф. 1 2

1 Так в документе.
2 Правильно: Айе-Куми.
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№ 64. И. Колесников об условиях труда и быта советских  
геологов в округе Гао, Мали. 24 мая 1965 г.

В период с 26 марта по 6 апреля с. г. совершил поездку в административный 
округ Гао, где советские геологи ведут работы по геолого-геофизическому ис
следованию обширных районов Мали-Нигерийской1 впадины с целью опреде
ления перспективности этих районов на нефть.

Цель поездки:
Ознакомление с организацией совместной работы советских и малийских 

специалистов в полевых партиях, изучение их жизни (бытовые условия, обеспе
ченность полевым снаряжением, питанием, водой, газетами, письмами, культ- 
инвентарем и т. п.).

Поездка была приурочена к выезду в полевые партии руководителя груп
пы советских геологов т. Конева А.К. и сотрудника аппарата экономсоветника 
Зеленцова В.А.

В задачи их командировки как специалистов входило:
1) Подведение итогов работы партии за прошедший период полевого сезо

на и определения направления работ на оставшийся период.
2) Анализ на местах результатов работы партии с целью подготовки апроби

рованных данных к приезду экспертов Госгеолкома для выбора места заложе
ния скважины на глубокое бурение.

В поездке по партиям принял участие начальник III департамента округа Гао 
т. Лабасса Кейта, возглавляющий геологическую службу. Он же является на
чальником базы «СОНАРЕМ» в Гао.

Маршрут поездки:
Бамако -  Сегу -  Гао (база т. Герус) -  Ансонго -  Менака -  Темакас (партия 

Никитенко К.И.) -  Тинэссако (партия Бурцева М.) -  Кидаль -  Гао (партия По
пова Е.А.). Весь маршрут пройден на автомашине ГАЗ-69 (водитель Краснокут- 
ский И.В.). Длина маршрута 2650 км, из них свыше 1100 км пройдено по вре
менным дорогам и пескам Сахары.

<...>
Организация работы и условия жизни 

советских и малийских специалистов в полевых партиях

Во время поездки в каждой партии были проведены производственные со
вещания совместно с малийской стороной (т. Лабасс Кейта и малийские шефы 
партий). По совещаниям составлены протоколы по итогам работы и намечены 
конкретные задания каждой партии на оставшийся период полевого сезона. 
Кроме того, в каждой партии были проведены общие собрания советских спе
циалистов, на которых обсуждались поставленные перед коллективом задачи 
и пути их выполнения. В ходе совещаний и собраний выяснилось, что, несмотря 
на тяжелые природные условия, отсутствие воды, трудности с питанием, низ
кое качество полевого снаряжения, частые простои из-за поломок автотран
спорта, намеченные планы работы на текущий полевой сезон будут выполнены 
большинством партий.

Условия работы видны хотя бы из такого примера. Отряд КМ П В (руководитель 
Бурцев) из 45 рабочих дней простоял по организационным причинам 22 дня: 
в январе -  2 дня, в феврале -  13, в марте -  7 (из-за отсутствия воды, взрывчатки 
и другим причинам). Поэтому, чтобы выполнить план, наши специалисты были
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вынуждены в оставшиеся дни работать весь световой день и воскресенья. Вна
чале малийские рабочие в этом отряде выражали недовольство такими порядка
ми. Однако наши люди путем индивидуальных бесед с малийцами, своим приме
ром в работе смогли изменить отношение мапийских рабочих к труду. Большую 
помощь в этом оказал малийский шеф партии Сиди Уба, который дал высокую 
оценку совместной работы советских специалистов и мапийских рабочих.

В отряде имеется 17 автомашин, большинство из них требует ремонта, часть 
простаивает из-за отсутствия запасных частей. Проблема ремонта транспор
та и обеспечения его запчастями в условиях Сахары -  проблема № 1 во всех 
партиях, так как из-за простоев машин срывается не только производственная 
работа, но зачастую партии не могут обеспечить себя водой. Из-за отсутствия 
колодцев воду привозят за 60 и даже 100 км по пескам, где скорость машин не 
превышает 20-25 км в час.

Почти на всех совещаниях в выступлениях обращалось внимание на неудов
летворительную организацию работ по ремонту транспорта и другого оборудо
вания в мастерских «СОНАРЕМ» в Гао, на отсутствие необходимых запасных ча
стей. Ремонтная база (один универсальный токарный станок, два сверлильных, 
несколько слесарных верстаков) далеко не соответствует количеству наличной 
техники. У мастерских стоит несколько десятков автомашин, в том числе в ко
торых остро нуждаются в партиях, некоторые из них не прошли и 10 тыс. км. 
Техническое состояние большинства из них таково, что восстановить их уже не
возможно. Вид их похож на «кладбище», а не на машины, поставленные на ре
монт. Были примеры, когда машины, которые шли своим ходом из Абиджана до 
Гао (свыше 2 тыс. км), в полевые партии не попадали: им требовался ремонт, 
который мастерские в Гао обеспечить не могут.

Из бесед с нашими людьми видно, что неблаговидную роль в этом играет 
и отношение малийцев к технике:

во-первых, слабая требовательность малийского руководства, полная без
ответственность за эксплуатацию техники;

во-вторых, квалификация малийских водителей;
в-третьих, вредная для экономических условий Мали привычка, перенесен

ная из условий высокоразвитых стран, работать на износ, которая здесь, фак
тически, из-за низкой квалификации водителей и безответственности, выра
жается в пагубную для нашей техники привычку работать до первой поломки. 
Об этом говорят наши автоспециалисты, работающие в этой группе геологов: 
т. Шкалданов Н.И. (инженер-работник МЗМА), Пастернак И.Д. (опытный меха
ник из Е[с]сентуков и многие другие, с которыми мне пришлось беседовать во 
время поездки.

Чтобы как-то устранить все это с нашей стороны необходимо, по их мнению, 
пойти на затраты по обучению малийских кадров, прежде чем вручать технику, 
необходимо взять на себя организацию ремонтного дела, экономическая эф
фективность нашей помощи Республике Мали от этого только выиграет, не го
воря уже о политическом значении подготовки малийских национальных кадров.

Как выяснилось из производственных совещаний в партиях и бесед со спе
циалистами, намеченное по плану бурение скважин на воду в районах отгон
ного животноводства и на площадях географических исследований на нефть 
практически еще не начиналось в текущем полевом сезоне, несмотря на то, 
что гидрологическая партия была укомплектована достаточным количеством 
специалистов. Конечно, здесь есть много объективных причин, связанных
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с трудными климатическими условиями, полным отсутствием дорог, непрохо
димостью для транспорта отдельных участков пустыни. Но при продуманной 
организации работ, наличии достаточного количества автомашин и водовозок- 
автоцистерн можно было бы начать своевременно. На конец марта из-за этих 
причин не было начато бурение скважин на воду на намеченных планом площа
дях сейсморазведочных работ (Ин-Арейские структуры), а также, фактически, 
не начато своевременное бурение скважин в районах отгонного животновод
ства. Первая буровая бригада в составе 3 советских специалистов для бурения 
скважин на воду станком УКС-22 в районе Гурма была организована и снаряже
на только в конце марта и при большом напряжении сможет пробурить до конца 
полевого сезона не больше 3-х скважин глубиной до 100 м.

Ш есть буровых мастеров из-за невозможности использования в Мали от
командированы в Союз. Об этом было принято решение руководством группы 
геологов на совещ ании в Гао. Здесь выяснилось, что буровые мастера по два 
месяца находились не у дел. Наши товарищи указывали, что не последнюю 
роль в этом сыграло и малийское руководство «СОНАРЕМ», которое исполь
зовало намечаемое на гидрологические работы оборудование не по назначе
нию (например, для поисковых работ на лигниты). Такое отношение видно было 
и на совместных совещаниях с т. Лабассом Кейта, который упорно настаивал 
на продолжении работ на лигниты, ссылаясь на указания генерального дирек
тора «СОНАРЕМ». Подобная завидная настойчивость с мапийской стороны, 
по мнению наших специалистов, основывается на каком-то заблуждении. От
крытые месторождения лигнитов не могут быть использованы для промышлен
ных целей, хотя бы по причинам экономического характера (отдаленность пе
ревозок, отсутствие транспортных средств, высокая зольность). Не говоря уже 
о том, что, по мнению наших специалистов, предварительно разведанное ме
сторождение лигнитов практически не поддается промышленной разработке 
(глубина залегания 8 0 -10 0  м, неравномерность толщины слоя от 20 см до 2 м). 
Все это говорит о том, что у руководства группы советских геологов, аппарата 
экономсоветника и Госгеолкома есть еще большое поле работы в Мали по по
вышению экономической эффективности наших геолого-разведочных работ 
и, в частности, развертывание работ, связанных с бурением скважин на воду. 
Вода для местного населения, занимающегося скотоводством в этих районах, 
является источником жизни. Проехав свыше тыс.и километров по пустыне, мы 
видели тыс.и голов скота, изможденных от недостатка воды. У колодца уста
навливаются круглосуточные очереди. Скот перегоняется за десятки или даже 
сотни километров в поисках воды. Мы видели колодцы туарегов, которые пред
ставляют собой яму с 2 0 -3 0  см мутной воды на дне. До начала дождей многие 
колодцы вовсе пересыхают, что вынуждает номадов переселяться в новые рай
оны. Район Сихина, где два-три месяца тому назад стояли кочевья и был скот, 
к концу марта вымер. Здесь мы не встретили ни одного человека.

Устойчивая вода в скважинах создала бы условия и для перевода кочевников 
на оседлый образ жизни, а это одна из задач, которую решает правительство 
Мали.

Было бы целесообразно, на взгляд некоторых наших специалистов, прове
сти в этих районах исследование на возможность водозадержания на период 
дождей. Географические условия (глубокие долины, русла пересыхающих рек, 
почвенные особенности), по их мнению, будут способствовать этому. Однако
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все эти вопросы, конечно, требуют глубокого изучения специалистов, знакомых 
с проблемой водозадержания. Заключая вопросы организации и направления 
работ наших геологов в округе Гао, следует сказать, что все эти замечания ни
сколько не уменьшают важность уже проведенных здесь работ нашими спе
циалистами, а лишь говорят о больших возможностях повышения экономиче
ской эффективности советской технической помощи Республике Мали на этом 
участке советско-малийского сотрудничества.

Д о с у г  и в о с п и т а т е л ь н а я  р а б о т а  в п о л е в ы х  п а р т и я х
Перед выездом в поле профбюро группы геологов утвердило в каждой пар

тии профорга группы, который совместно с техруком партии ведет политико
воспитательную работу. Основные вопросы -  производственные. Как показа
ли беседы, несмотря на отдаленность и затруднения с доставкой газет, наши 
геологи находятся в курсе основных событий благодаря имеющимся в партии 
личным транзисторным приемникам. Радиопередачи из Москвы в этих райо
нах Сахары прослушиваются значительно лучше, чем в Бамако. Газеты прихо
дят один-два раза в месяц. В каждой партии имеется передвижная библиотека 
(50-80 книг). Есть шахматы и шашки. В свободное от основной работы время 
в партиях имеется много подсобной работы: текущий ремонт оборудования, 
подготовка материалов, бытовое обслуживание и т. п. Геологи высказывали 
большие претензии в отношении доставки личных писем в Мали. Товарищи по
казывали письма, которые написаны, например, в Казани с поздравлениями 
к Новому году, полученные ими к 8 марта.

Условия жизни и быта в партиях геологов
Партия по обыкновению насчитывает 15-20 советских специалистов и 30- 

50 малийских рабочих. Лагеря партий расположены в районах проводимых 
работ с учетом рациональной подвозки воды. Как уже указывалось, даже при 
таком расположении вода доставляется в партии за 60-100 км. Работы произ
водятся в радиусе 30-40 км. Начало работ в 7 утра, выезд на работу на автома
шинах. Работы ведутся без обеда до 1-2 [часов] дня. При необходимости и на
личии задела работ, работы производятся в две смены.

Большим недостатком, усложняющим жизнь специалистов, является плохое 
качество полевого снаряжения и непродуманность в его поставках. Спальные 
мешки утяжелены, они годны для условий Казахстана, где бывают холодные 
ночи. Койки-раскладушки обшиты непрочным брезентом. Геологи вынуждены 
оплетать раскладушки телефонным кабелем. К койкам не продуманы приспо
собления для натяжки мускитеров. А для этого достаточно четырех отверстий 
в крайних ножках кровати и две складные рамки формы буквы «П». Брезентовые 
сапоги не выдерживают даже критики, не говоря уже о работе в них в саванне. 
Спецодежда сшита из материала, который после нескольких стирок превраща
ет штаны в шорты, тенты не рассчитаны на ветры в Сахаре. Они рвутся и до
ставляют немало забот по их укреплению и латанию все тем же телефонным 
кабелем. В полевое снаряжение для партий входят топоры для вырубок при то
пографических и других работах. Только невниманием или абсолютным незна
нием условий работы можно объяснить присылку в Мали для геологов малень
ких туристических топориков. Обо всем этом с хорошим юмором, присущим 
геологам, а иногда и с горечью рассказывали товарищи при наших посещениях 
партий.
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Питание
Несмотря на затруднения с покупкой продуктов в этих районах и их достав

кой за сотни километров в партии, качество и калорийность питания хорошее. 
«Спасает» в буквальном смысле этого слова -  охота. Дичи здесь очень много: 
бишки (вид лани), цесарки, дрофы, куропатки, дикие кабаны. В партиях есть 
рис, макароны, сгущенное молоко, сахар, кофе. Хлеб выпекается на месте. 
В большинстве случаев наши геологи поставляют мясо и малийским рабочим, 
которые не имеют карабинов и ружей. Отсутствуют овощи и фрукты. Серьезных 
жалоб на питание нет. При каждой партии имеется повар-малиец и подсобные 
рабочие.

Медицинское обслуживание
В посещенных нами партиях большую часть полевого сезона работал врач 

Борисов. Медикаментами обеспечен удовлетворительно. Серьезных заболева
ний в партиях не было. Из наиболее частых зарегистрирована малярия и желу
дочные заболевания. Были случаи укусов скорпионов и фаланг. Благодаря ме
дицинскому вмешательству укусы прошли без последствий. Следует заметить, 
что врач Борисов оказывает большую помощь в лечении малийских рабочих 
и местного населения-туарегов, у которых он слывет за «волшебника». Окрест
ное население относится с большим уважением к советскому врачу, который 
здесь один на многие сотни километров. Решением Объединенного местного 
комитета за самоотверженную работу врач Борисов занесен в Книгу почета 
совколонии. Надо особо подчеркнуть, что моральное состояние наших людей 
в партиях хорошее. Между специалистами установлены отношения дружбы, то
варищества и взаимопомощи. Руководители партий и отрядов поддерживают 
трудовую дисциплину на достаточном уровне.

Взаимоотношения с малийскими рабочими

Все малийские шефы партий и отрядов отмечали, что между малийскими 
рабочими и советскими специалистами существуют хорошие отношения и вза
имопомощь в работе. Большинство советских специалистов за время совмест
ной работы с малийцами обрели навыки разговорного языка на одном из на
речий бамбара или усвоили необходимый запас французских выражений. Это 
позволяет проводить работы без переводчиков. Интересно, что есть и обрат
ный процесс, когда малийские рабочие усваивают выражения русского языка. 
Например, слова качалка, водовозка и другие, твердо вошли в лексикон ма
лийцев. Наши товарищи обучили своим специальностям многих малийцев. Они 
рассказывают им о жизни в Советском Союзе, пересказывают содержание со
ветских газет и передач нашего радио, так как большинство малийских рабочих 
неграмотно.

<...>
ВТОРОЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В РЕСПУБЛИКЕ МАЛИ [подпись] 

(И. Колесников)

АВПРФ. Ф. 607. Оп. 6. П. 7.Д. 7. Л. 67-75. Подлинник. Машинопись. Подпись-  
автограф. 1

1 Правильно: Мали-Нигерской.
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№ 65. Посольство СССР в Гане -  А.А. Громыко, Н.С. Патоличеву,
С.А. Скачкову, отделу ЦК КПСС. О снижении реальной заработной  
платы советских специалистов, работающ их в Гане, из-за роста  

инфляции в стране. 16 июня 1965 г.

Секретно

с 1 июня 1965 года установлен новый расчетный коэффициент для обмена 
ганских ф. по сертификатам В/О «Внешпосылторг» в размере 1,4. Это привело 
к тому, что цены на товары, которые могут быть приобретены через В/О «Внеш
посылторг» советскими гражданами, работающими в Гане, возросли по ряду 
товаров в следующих размерах: 

готовая одежда на 30-60 % 
обувь на 40 %
ткани шерстяные на 20-50 % 
мебель на 35 % 
ковры на 53-87 % 
часы на 54 % 
фотоаппараты на 47 % 
радиоприемники на 20 % 
телевизоры на 25 % 
мотоциклы на 21 % 
автомобили на 25 %
шины для автомобилей и мотоциклов на 40 %.
Такой рост цен на советские товары значительно снижает реальную зара

ботную плату сотрудников советских учреждений в Гане, которая и без того уже 
находится на низком уровне. Официальный индекс цен в марте 1965 года со
ставил в Гане 137,8 (март 1963 года -  100).

Принятый в конце января 1965 года новый бюджет страны предусматривал 
значительное повышение пошлин на импортные товары. Так, пошлины на мясо 
и мясопродукты увеличились в 3 раза, введена пошлина на обувь в размере 
66,75 % стоимости, акцизные сборы на товары местного производства вырос
ли в два раза -  с 5 до 10 % стоимости. Кроме того, с 5 февраля с. г. введен закон 
о 10 %-ном налоге на все купли-продажи, включая оптовую торговлю.

Все это привело к тому, что работники советских учреждений в Гане оказа
лись в более худших материальных условиях по сравнению с соседними афри
канскими странами, не имеющими клиринговых соглашений с СССР.

Если же сравнить условия работы в Гане с западноевропейскими страна
ми, то советские работники фактически лишились привилегий в виде надбавки 
к заработной плате в связи с тропическим климатом, введенной ранее поста
новлением правительства.

В настоящее время в Гане отсутствуют крайне необходимые продоволь
ственные товары (сливочное масло, сахар, кофе, мучные изделия, молочные 
продукты, картофель, колбаса, копчения и т. д.), а также промышленные изде
лия (обувь, костюмы, трикотажные шерстяные изделия и др.). Советские ра
ботники в Гане не имеют возможности выписать вышеперечисленные товары 
из других стран, как это делается, например, в Того (из Франции) или в Нигерии 
(из Англии).
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В этом отношении советские работники в западных странах со свободно 
конвертируемой валютой находятся в еще более привилегированном положе
нии, так как они имеют возможность покупать любые необходимые им товары 
как в стране пребывания, так и беспрепятственно через В/О «Внешпосылторг» 
в СССР (включая квартиры и продовольственные товары).

Следует отметить, что благодаря деятельности советских учреждений в Гане 
наша страна имеет возможность закупать также ценное сырье или какао-бобы 
не за твердую валюту, как это принято на мировом рынке, а за ганские фунты. 
Это позволяет государству экономить около 8 млн ф. в свободно конвертируе
мой валюте ежегодно.

Таким образом повышение цен в стране вследствие политики правитель
ства, отсутствие товаров первой необходимости, повышение цен на товары, 
приобретаемые через В/О «Внешпосылторг», а также обесценивание вкладов 
в ганских фунтах, внесенных в Банк для внешней торговли СССР, -  все это не 
только в значительной мере ухудшает материальное положение советских лю
дей, работающих в Гане в тяжелых климатических условиях, но и может вызвать 
определенные трудности в подборе кадров на работу в эту страну.

В связи с вышеизложенным считаем целесообразным предпринять следую
щие шаги:

1. Рассмотреть вопрос о повышении инвалютных вкладов окладов совет
ских работников в Гане на 15 %.

2. Разрешить сотрудникам советских учреждений в Гане выписывать через 
В/О «Внешпосылторг» продукты питания с оплатой в ганских фунтах или выпла
чивать 25 % инвалютного оклада в свободно конвертируемой валюте.

3. Рассмотреть вопрос об изменении расчетного коэффициента, введен
ного с 1 июня 1965 года для ганского фунта, при покупке товаров через В/О 
«Внешпосылторг», приравняв его к английскому фунту стерлингов.

4. Рассмотреть возможность перерасчета вкладов в ганских фунтах, нахо
дящихся во Внешторгбанке, по исчислению, существовавшему для этой валю
ты до 1 июня с. г.

Посол СССР в Гане [подпись] (Г Родионов)
Торгпред СССР в Гане [подпись] (И. Васильев)
Советник по экономическим вопросам при Посольстве СССР в Гане [под

пись] (Г. Александров)
И. о. секретаря профкома советских учреждений в Гане [подпись] 

(И. Горшенин)
Помета от руки (л. 220): «Предложения по этому вопросу готовят указанные 

(по списку) организации. В Отдел документ прислан в порядке информации. 
Документ можно направить в архив.

Зав. сектором Международного отдела П. Манчха».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 697. Л. 220-222. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.
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№ 66. Я.А. Малик -  В.Н. Новикову. О необходимости  
улучшения политической и языковой подготовки советских  

специалистов, направляемых на работу в африканские  
страны. 14 февраля 1967 г.

Как известно, ЦК КПСС и Советом Министров СССР было принято решение 
(N9 69-23 от 20.1.61 г.) о создании резерва специалистов для командирования 
в развивающиеся страны. Предусмотрено обучение специалистов-кандида- 
тов для посылки за границу иностранному языку (английскому, французскому, 
арабскому). Выполнение указанного постановления было возложено на Бюро 
ЦК КПСС по РСФСР и Совет Министров РСФСР, ЦК КПСС и Совет Министров 
Украины, Узбекистана, Азербайджана, Казахстана, Таджикистана, Армении, 
а также на ГКЭС и некоторые министерства.

За истекшие годы проводились проверки выполнения этого постановления 
главным образом по линии Комиссии Президиума Совета Министров СССР 
по внешнеэкономическим вопросам, а также Совета Министров РСФСР. Эти 
проверки показали, что постановление о создании резерва специалистов для 
командирования в развивающиеся страны в основном выполняется. Вместе 
с тем отмечалось, что некоторые советские ведомства не уделяют должного 
внимания вопросам изучения специалистами из этого резерва иностранных 
языков.

Ряд посольств СССР в африканских странах, сообщая о хорошей добро
совестной работе наших специалистов в этих странах, отмечают, что многие 
из них, особенно из числа инженерно-технического состава, не обладают не
обходимыми знаниями иностранного языка, что, естественно, снижает эффек
тивность их работы.

Посольства при этом, анализируя опыт работы советских специалистов 
в этих странах, высказывают мнение о том, что специалисты должны не толь
ко в достаточной мере владеть иностранным языком, но и знать страну своего 
пребывания, а также использовать имеющиеся возможности для распростра
нения информации об СССР среди местного населения.

По мнению МИД СССР, было бы целесообразным обсудить в Комиссии Пре
зидиума Совета Министров СССР по внешнеэкономическим вопросам инфор
мацию заинтересованных ведомств о состоянии и дальнейшем улучшении 
политической и языковой подготовки резерва специалистов, направляемых 
на работу в развивающиеся страны, в частности в страны Африки.

Просьба рассмотреть.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ СССР (Я. Малик)

Помета от руки (л. 52): «т. Фирюбину Н. Прошу узнать, нет ли замечаний]. 
10.II.Я. Малик».

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 11. П. 22. Д. 6. Л. 52-53. Копия. Машинопись.
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№ 67. Группа советских специалистов -  консульство  
СССР на Занзибаре. О работе в молодежном трудовом  

лагере. 1 октября 1968 г.

Мы, советские специалисты, прибывшие на Занзибар по приглашению Мо
лодежной Лиги партии Афро- Ширази для работы в молодежных трудовых лаге
рях, за истекший срок проделали следующую работу.

После беседы с генеральным секретарем Молодежной Лиги Раджабом 
Хери, входе которой нами была изложена цель приезда и решены многие рабо
чие вопросы, руководство Лиги предоставило в наше распоряжение легковой 
автомобиль ГАЗ-69.

Для обучения ремонту и эксплуатации тракторов была образована группа 
молодежи в 10 человек.

До нашего приезда работало всего два трактора, пахота земли производи
лась без соблюдения элементарных норм агрономии, посев риса и бобовых 
культур производился вручную.

В течение полутора месяцев нам удалось привести в рабочее состояние 
7 тракторов и ряд сельскохозяйственных машин.

Впервые на Занзибаре советские трактора и сеялки с соблюдением норм аг
рономии произвели сев бобовых культур на площади в 150 га в показательном 
лагере «Чечеле».

В настоящее время мы готовим технику для посева риса на площади 700 га 
в «Чечеле» и бобовых культур на площади 100 га в лагере «Бамби».

Одновременно продолжаем обучать молодежь ремонту и эксплуатации трак
торов и сельскохозяйственных машин, а также основам агрономии.

Мы проводим также определенную политическую, пропагандистскую рабо
ту. В молодежных лагерях нами было распространено значительное количество 
советской литературы на английском и суахили и большое количество значков.

Для того чтобы наша работа и в дальнейшем была столь же успешной, про
сим решить вопрос о более скорой присылке запасных частей к тракторам 
и сельскохозяйственного инвентаря.

[подпись] Соловьев 
[подпись]Букарев 

[подпись] Касымов

АВП РФ. Ф. 653. Оп. 11. П. 9. Д. 9. Л. 34-35. Подлинник. Машинопись. 
Подписи -  автографы.

N2 68. Отчет В.В. Иванова о поездке на север Сомали.
13 января 1969 г.

С 18 по 24 ноября 1968 г. находился вместе с I секретарем Посольства т. Во
роновым Г.П. в служебной командировке на севере Сомалийской Республики 
в гг. Бербера, Шейх, Харгейса с целью ознакомления с обстановкой на севере 
страны и, в частности, с созданными при экономическом и техническом содей
ствии СССР объектами, с условиями жизни и работы советских специалистов.
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г. Бербера: Построенный здесь нашими специалистами новый порт пред
ставляет собой комплекс сооружений, оснащенных современной техникой: 
причальная стена длиной 320 м (глубина у причала около 10 м), что вполне до
статочно для одновременного обслуживания двух крупнотоннажных кораблей; 
электростанция, мощная радиостанция, которая может обслуживать не только 
около 100 судов, но и внутренние районы страны; столярная, ремонтные ма
стерские, кузнечный, сварочный, прессовый цехи; закрытые склады для хране
ния в общей сложности 6000 т генеральных грузов, открытая грузоплощадка; 
2 пятитонных крана, водопровод, телефонные линии, система снабжения горю
чим, хорошо оборудованные служебные помещения и т. д.

Вся территория порта и часть подъездных путей к нему асфальтированы.
Построен также комплекс жилых зданий для обслуживающего персонала -  

10 двухэтажных коттеджей, каждый на 4 семьи, со всеми удобствами, включая 
телефон, горячую воду, установки для кондиционирования воздуха и т. д. Име
ются клуб,столовая.

Коллектив советских специалистов (на ноябрь -  56 чел.), несмотря на боль
шие трудности, связанные с тяжелыми климатическими условиями, особенно 
в период сухих песчаных ветров -  харифа, добился больших успехов, и порт 
готов к сдаче в эксплуатацию. Причем в процессе строительства достигнута 
даже некоторая экономия в средствах: фактическая стоимость строительства -  
53 млн сом[алийских] шилл[инга] (по плану -  56 млн), внутренние расходы -  
13 млн (по плану 15,5 млн).

После сдачи порта там будут работать 16 советских специалистов эксплуата
ционников.

Наши товарищи в Бербере, несмотря на трудные местные условия, живут 
полнокровной жизнью советских людей: в совклубе регулярно проводятся ки
нопросмотры (хотя количество новых фильмов недостаточно, а киноаппаратура 
устарела), часто устраиваются лекции, доклады, концерты, на которые пригла
шаются и сомалийцы.

Между советскими специалистами и местным населением с самого начала 
установились хорошие, дружественные отношения, наши товарищи в Бербере, 
по заявлению местных властей, пользуются заслуженным авторитетом.

Выступил 18.XI перед членами советской колонии с информацией о вну
треннем положении в Сомали в связи с предстоящими в стране выборами 
в парламент и местные органы самоуправления. Зав. бюро АПН в Могадишо 
т. Булимов В.П., находившийся в это же время в Бербере, рассказал о советско- 
сомалийских экономических и культурных отношениях. В заключение беседы 
ответили на ряд вопросов слушателей относительно помощи, оказываемой Со
ветским Союзом Сомалийской Республике, и внешней политики Сомали.

На следующий день по нашей инициативе имели беседу с районным комис
саром Ахмедом Алласоу Али, который, отвечая на наши вопросы, подчеркнул 
«бескорыстную экономическую помощь СССР Сомали в отличие от помощи со 
стороны Запада, большей частью предоставляемой на определенных полити
ческих условиях». Алласоу добавил, что новый порт в Бербере, построенный 
с помощью советских специалистов, является одним из источников накопления 
национальных богатств и «навсегда останется памятником советско-сомалий
ской дружбы».
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Алласоу Али рассказал далее об общем направлении развития экономики 
района, специализирующегося главным образом на экспорте через Берберу 
скота (1.300.000 голов в год) в Джидду, а в дальнейшем, по-видимому, и в Аден.

Политическое положение в районе, по словам комиссара, спокойное, пред
выборная кампания проходит в рамках нормальной конкуренции между различ
ными политическими партиями.

Обстановка в пограничных с Эфиопией районах, по его словам, нормальная, 
население без помех занимается своими повседневными делами.

(Однако, по сообщениям известных источников, в районе сомалийско-эфи
опской границы за последнее время было два случая перестрелок между со
малийскими и эфиопскими пограничниками, когда сомалийцы преследовали 
контрабандистов, уходивших на территорию Огадена. -  В.И.).

Северные районы Сомали, в частности, г. Берберу, за последние несколько 
месяцев посетили с ознакомительными целями представители различных ино
странных миссий, аккредитованных в Сомали: английский посол, американский 
консул в Харгейсе, военный атташе при посольстве США, I секретарь посоль
ства ФРГ, итальянский консул, послы Йемена и Сирии. Все они обязательно по
сещали новый порт в Бербере, интересовались ходом строительства, техниче
скими вопросами.

Как пишет бюллетень «Сомали Геральд», издающийся в Харгейсе, во время 
разгрузки в порту Бербера одного из наших кораблей с военным имуществом, 
предназначенным для сомалийской армии, Берберу посетила явно с разведы
вательными целями группа членов американского «Корпуса мира» из Харгей- 
сы, но поскольку в порту была создана дымовая завеса, корпусники вернулись 
в Харгейсу ни с чем, жалуясь «на козни русских».

В Бербере мы с т. Булимовым В.П. имели беседу с членами местного отде
ления Ассоциации сомалийско-советской дружбы Ибрагимом Исмаилом Джа- 
мой (секретарь отделения партии СДС в Харгейсе), Херси Аденом Дуале (член 
ЦК СДС, крупный скототорговец), Али Исмаилом Хуссейном (секретарь отделе
ния СДС в Бербере).

Отделение Ассоциации создано в 1966 г. по предложению бывшего пред
ставителя ССОД в Могадишо т. Аркадьева В.Г. Наши специалисты, работающие 
на строительстве порта Бербера, оказали отделению помощь: передали в дар 
некоторое оборудование (столы, стулья), библиотеку и т. д., однако фактически 
общество работу не начинало и было проведено только заседание Инициатив
ного комитета.

Из беседы далее выяснилось, что инициаторы ожидали от нашего посоль
ства и отделения ССОД «указаний, инструкций, планов и денег». В беседе 
с нами они выдвинули прежде всего требование оплатить расходы за 14 ме
сяцев (6400 сом[алийских] шиллингов]) по найму помещения для отделения 
Ассоциации. В то же время выяснилось, что владельцем дома, где арендуется 
помещение, является сам вышеупомянутый член ЦК СДС Херси Аден Дуале.

Мы разъяснили собеседникам, что они имели возможность, при желании, 
приступить к работе, провести с помощью наших специалистов серию лекций, 
докладов о советско-сомалийском сотрудничестве и т. д., устраивать кинопро
смотры, выступления художественной самодеятельности, и инициативу в этом 
деле должны были проявить сами сомалийцы.
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В заключение беседы мы сказали, что о положении, создавшемся в отделе
нии Ассоциации, поставим в известность представительство ССОД в Могадишо.

У нас создалось впечатление, что время для создания и плодотворной дея
тельности отделения Общества советско-сомалийской дружбы в Бербере еще 
не настало: население малоактивно, руководители некомпетентны и не прояв
ляют желания вести практическую работу.

г. Ш ейх. В этом городке посетили построенный Советским Союзом в каче
стве дара Сомалийской Республике двухэтажный госпиталь на 50 коек, который 
функционирует как госпиталь общего типа.

На первом этаже -  поликлиника с отделениями терапевтическим, хирурги
ческим, гинекологическим, педиатрическим. Хирургический кабинет оснащен 
современным оборудованием, которое, как выразился наш хирург, «под стать 
оснащению хирургического кабинета какого-либо медицинского института 
в Москве».

На втором этаже -  стационар. Но условия содержания больных в нем остав
ляют желать лучшего. Сомалийское руководство больницы уделяет мало вни
мания поддержанию чистоты в палатах, постельное белье не первой свежести 
ит. д.

Советский персонал прилагает много усилий, чтобы помочь исправить по
ложение. Построенная советскими специалистами электростанция и хорошо 
оборудованная кухня действуют безотказно.

Советские врачи пользуются заслуженным авторитетом у местного населе
ния. В больницу приезжают лечиться из других районов страны, в частности, 
из гг. Эригаво, Харгейса, Бербера.

Всего в Шейхе вместе с членами семей 13 советских граждан. Коллектив 
сплоченный, дружный, работает с энтузиазмом. Проводятся лекции, доклады, 
среди сомалийского населения распространяется советская литература, кото
рой, однако, не хватает и поступление ее нерегулярное.

Для наших товарищей провел беседу о внутренней и внешней политике Со
малийской Республики.

г. Харгейса. Здесь находится группа советских военных специалистов, рабо
тающих в качестве инструкторов в частях сомалийской армии. Коллектив спло
ченный, энергичный. Среди членов его регулярно читаются лекции, доклады, 
ежедневно проводится политинформация. Бытовые условия наших специали
стов хорошие, живут они в благоустроенных коттеджах, имеются столовая, ки
ноустановка, волейбольная площадка. Сомалийские военнослужащие с уваже
нием относятся к советским специалистам.

Однако в доверительных беседах отдельные наши товарищи жаловались 
на то, что многие сомалийские офицеры -  малограмотны и, за исключением 
тех, кто побывал у нас в стране, не проявляют особого желания учиться, совер
шенствовать свое мастерство, часто уклоняются от выполнения своих прямых 
обязанностей.

Например, сам командующий сектором -  малоактивен, «ничего не хочет де
лать», почти все время проводит у себя дома в окружении шейхов; противодей
ствует всем прогрессивным предложениям, направленным на улучшение бое
вой подготовки войск. И, наоборот, есть такие офицеры, которые с энтузиазмом 
выполняют свой долг, например, начальник боевой подготовки Осман Сувах -
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энергичный, инициативный офицер, часто на свои личные средства обеспечива
ет потребности в канцелярских принадлежностях -  бумаге, ручках, краске и т. д.

В подразделениях часто не хватает бензина, самого необходимого в обмун
дировании солдат, например, ботинок. Политическая учеба, по вине отдельных 
сомалийских офицеров, проходит нерегулярно; фильмы, лекции доклады -  
только по памятным датам. Молодые способные офицеры редко продвигают
ся по службе. (О высказанных в беседах с нами замечаниях руководству СДС 
доложено).

В Харгейсе проживают также два советских специалиста в области сель
ского хозяйства, работающие в зерновом госхозе Таг-Ваджале (80 км от Хар- 
гейсы), созданном с нашей помощью. Один из специалистов, руководитель 
сельскохозяйственного проектах Коробов С.П., во время беседы сообщил, что 
в госхозе в этом году собрали 1000 ц пшеницы, 400 ц дурры (разновидность 
сорго. -  В.И.). Как и в прошлом году, вопрос о сбыте этого зерна сомалийской 
стороной не решен. Зерно нового урожая может погибнуть, если сомалийцы не 
объявят торги на него, а зерновой рынок в этом районе крайне ограничен.

В Харгейсе работают два наших преподавателя средней школы и еще два 
учителя в конце декабря должны были направиться в г Амуд, находящийся поч
ти на эфиопской границе. Условия работы там для наших преподавателей тя
желые: транспортом они не обеспечиваются, связь с Харгейсой нерегулярна, 
трудно с хранением продуктов.

Выступил перед советскими специалистами с информацией о внутреннем 
положении в Сомали. Руководитель геологического проекта ООН т. Кацков А.И., 
находившийся в это же время в Харгейсе, рассказал о геологических изыскани
ях в Сомали и перспективах использования природных богатств страны.

На севере Сомалийской Республики успешно работает отделение ОНАТ (соз
данная при экономическом содействии Советского Союза Организация по про
кату транспортной и с/х техники). Директор Северного агентства ОНАТ Саид, 
рассказывая во время обеда, данного по случаю нашего приезда в Харгейсу, 
о деятельности агентства, в частности, сообщил, что доход возглавляемого 
им отделения составит в этом году более 300.000 сом[алийских] шиллингов]. 
В районе, обслуживаемом агентством, имеется 18 сельскохозяйственных ко
оперативов, и все они предпочитают пользоваться услугами ОНАТ. Ее техника 
находится в основном в хорошем состоянии, но очень мало запасных частей, 
в них не хватает бензоцистерн большого объема, дорожной техники, а также 
трейлеров и грузовиков, что препятствует участию ОНАТ в побочных работах 
по подрядам.

Саид высоко оценил работу советских специалистов ОНАТ, благодарил Со
ветский Союз за помощь и дружбу. «Мы благодарны русским, -  заявил он, -  
у нас много проблем и недостатков. Но мы пока еще дети, которые учатся хо
дить. В конце концов, с вашей помощью мы научимся и будем твердо стоять 
на ногах».

Западные немцы пытаются вести пропаганду против ОНАТ, рекламируя ус
луги своих специалистов. У них в районе Харгейсы работают 6 немецких трак
тористов, которые предлагают свои услуги за символическую плату (стоимость 
бензина). Наши товарищи слышали такие, например, реплики немцев: «Нам бы 
здесь побольше сельскохозяйственной техники, и мы тогда показали бы рус
ским “совхозы”».
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Кроме западных немцев, немалую пропагандистскую активность на севере 
Сомалийской Республики проявляют американское консульство, отделение 
«Корпуса мира», итальянское консульство, хотя их деятельность по рекламиро
ванию западной помощи Сомали и дискредитации помощи Советского Союза 
не осуществляется открыто, т. к. эти учреждения вынуждены считаться с обще
ственным мнением и общим настроением населения, которое дружественно 
относится к советским специалистам и к СССР вообще.

Заметно также усиление экономического проникновения в этот район и Япо
нии. На севере Сомали наряду с «Лэндроверами» и «Волгами» широко исполь
зуются японские 6-тонные грузовики фирмы «Исудзу», которые завозятся в Со
мали через Джибути. В Харгейсе несколько месяцев тому назад созданы также 
мастерские по сбору и ремонту этих машин. Ихстоимость40-45тыс. сом. шилл. 
(По заявлению сомалийцев, это сравнительно дешевая цена). Японцы продают 
грузовики в кредиты на выгодных условиях. Отзывы сомалийцев и наших специ
алистов об этой машине очень хорошие.

Перед отъездом из Харгейсы нанес визит губернатору провинции Ахмеду 
Дахиру, который во время беседы положительно оценил «многостороннюю по
мощь Советского Союза Сомалийской Республике» и высоко отозвался о ра
боте советских специалистов на севере республики. Он особо подчеркнул их 
высокую квалификацию, дружелюбие и бескорыстность.

Советские специалисты на севере Сомали оказывают эффективную и раз
нообразную помощь в экономическом развитии этого района, преодолевая 
иногда большие трудности. Коллективы наших товарищей дружные, спаянные 
общим трудом, политически хорошо образованные, понимающие также и дру
гие свои задачи -  быть пропагандистами успехов СССР, способствовать укре
плению советско-сомалийских отношений во всех областях, противодейство
вать западной пропаганде.

Однако в связи с усилением влияния на севере Сомали западных государств, 
в частности США, ФРГ, Италии, необходимо еще усилить нашу пропагандист
скую работу там на базе советских коллективов, работающих в этом районе, 
путем улучшения снабжения их различной политической и художественной ли
тературой, кинофильмами, киноустановками и т. д. Необходимы также более 
регулярные и целенаправленные командировки на периферию представителей 
советских учреждений в Могадишо для оказания помощи на местах и в обла
сти пропаганды. Было бы целесообразно уже в ближайшее время решить во
прос о практическом создании отделения Ассоциации сомалийско-советской 
дружбы на севере Сомали (в Харгейсе) и оказании реального содействия в его 
деятельности.

II СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА [подпись] (В. ИВАНОВ)

АВП РФ. ф. 581. Оп. 13. П. 13. Д. 9. Л. 1-8. Копия. Машинопись. Подпись -  
автограф.



РАЗДЕЛ IV
ФОРМИРОВАНИЕ ВЗАИМНЫХ ПРЕДСТАВЛЕНИЙ

№ 69. КОЖ -  ЦК КПСС. Характеристика на члена 
исполкома Национально-демократической партии Южной 

Родезии Лиззи Нголе. Октябрь 1961 г.'

Лиззи Нголе -  член исполкома Национально-демократической партии Юж
ной Родезии, ответственная за работу среди женщин. Бывший профсоюзный 
работник.

Вдова, 32 лет, имеет 3 детей. По профессии -  учительница, образование по
лучила в Южной Родезии. Муж погиб в автомобильной катастрофе 3 года тому 
назад. Нголе проживаете матерью, отец умер давно, был священником.

Национально-демократическая партия Южной Родезии, по словам Нголе, 
наиболее массовая демократическая партия, объединяющая 4 млн членов как 
цветных, так и белых1'.

Партия работает легально, активно выступая против федерального пра
вительства3 и политики Объединенной федеральной партии, являющейся 
правительственной'1.

По словам Лиззи Нголе, программой-минимум Демократической партии 
является завоевание независимости, программой-максимум -  построение 
социализма.

Из рассказов Нголе было ясно, что кроме легальной, эта партия проводит 
и нелегальную работу. Так, ими была организована помощь борцам за незави
симость Конго. Было создано несколько боевых групп, сколько и в каком со
ставе Нголе не сказала. Она лично руководила одной из таких групп, в состав 
которой входило несколько молодых мужчин. Эта группа, как и другие, перешла 
границу с Конго и сражалась в рядах сторонников Лумумбы.

С помощью и при непосредственном руководстве Демократической партии 
была создана сначала нелегальная группа, а затем партия мозамбикцевь, кото
рые работают в Южной Родезии.

Партия закупила и вывезла из Конго много оружия, в стране имеются скла
ды оружия, взрывчатых веществ и горючих материалов, которые должны быть 
использованы в вооруженной борьбе за независимость. Все, что касается не
легальной работы партии, Нголе держит в строгом секрете.

Нголе сообщила, что многие партийные тайны становятся известны прави
тельству, из чего руководство партии делает вывод о том, что среди руковод
ства имеется предатель.
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Лиззи Нголе вместе с активной группой организовала по заданию партии де
монстрацию и митинги по поводу расстрелов в Шарпевиле'1, за что была осуж
дена на 6 месяцев тюрьмы. В тюрьме в качестве протеста против заключения 
ее в камеру для черных она объявила голодовку. В результате этого она была 
переведена сначала в тюремный лазарет, а затем в общую камеру.

Вероятно, ее тяжелая болезнь сердца является последствием пребывания 
в тюрьме.

Нголе резко выступает против идеи объединения в Федерацию. Ей было со
общено, что Демократической партией были опубликованы материалы, разо
блачающие намерения Великобритании в отношении Федерации Южной и Се
верной Родезий и Ньясаленда.

Один экземпляр документа был передан Жалейко «для передачи в прави
тельство Советского Союза». (Документ передан в КСЖ).

Нголе неоднократно выражала уверенность в том, что самолет с Хаммар
шельдом был сбит южнородезийским самолетом. Убийство Хаммаршельда она 
объясняеттем, что клика Чомбе -  Мобуту имела личный договор с Хаммаршель
дом. После того как Хаммаршельд выполнил взятые на себя обязательства, он 
потребовал от них выполнения их обязательств. Так как соглашение было лич
ным, то Хаммаршельд должен был лично встретиться с ними. Этим объясняется 
убийство Хаммаршельда'.

Лиззи Нголе во время пребывания в СССР проявляла усиленный интерес 
к вопросам, связанным с деятельностью КПСС, ее программой до и после ре
волюции, подготовке и проведению вооруженного восстания. Ее интересовали 
вопросы:

-  Почему было необходимо создать революционную партию,
-  как она создавалась,
-  каковы были методы ее работы,
-  как сочеталась легальная и нелегальная работа РСДРП,
-  как проводилась подготовка к восстанию 1905 г.,
-  в чем причины его поражения,
-  где брали оружие восставшие,
-  как делались самодельные бомбы,
-  откуда брали взрывчатку,
-  какими способами переправлялось оружие, документы, люди и т. д. через 

границу,
-  как конкретно осуществлялось руководство партии во время реакции,
-  как проводилась конкретная подготовка к октябрьскому восстанию,
-  как были расставлены силы,
-  как и откуда осуществлялось руководство,
-  какие пункты при вооруженном восстании следует занимать в первую 

очередь,
-  как проводилась разъяснительная работа среди солдат,
-  какие лозунги выдвигались партией в борьбе за социалистическую рево

люцию и многие другие вопросы.
Особо Нголе интересовалась чертами империализма, марксистским реше

нием вопроса о религии, решением национального вопроса.
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Ее заинтересовали многие работы В.И. Ленина. Вообще она прониклась 
очень большой верой в марксизм-ленинизм, в КПСС, в Ленина, хотя до этого, 
по ее собственным словам, она никогда не слыхала о коммунизме ничего, кро
ме ругательств.

Как рассказала Нголе, руководитель'1 ее партии очень советовал ей, если бу
дет возможно, заехать после Будапешта в СССР. Он ей сказал, что она в СССР 
научиться многому. По ее словам, она даже не могла предполагать, что увидит 
и узнает так много, что попадет в страну, где все то, о чем она думает и мечтает, 
претворено в жизнь.

При работе с Нголе поражает ее жадное внимание, удивительная способность 
быстро все воспринимать, большая целенаправленность, недюжинный ум.

Кроме того, Нголе очень осмотрительна. Например, на вопросы других де
легаток, что она видела в один из дней, когда она одна посетила колхоз и Дом- 
музей В.И. Ленина в Горках, она стала живо рассказывать, каких милых поросят 
она видела в колхозе, ни словом не обмолвившись о своем посещении музея. 
Когда ей наедине задали вопрос, почему она побоялась рассказать об этом, она 
ответила -  [«]ведь я там была одна! Значит, другим не нужно было это видеть».

Дав таким образом понять, что она не выдаст организаторов посещения му
зея, хотя в этом и не было никакой необходимости, что ей и разъяснили.

Когда Нголе предложили написать статью в журнал «Советская женщина» 
о борьбе женщин Южной Родезии за национальную независимость, она откло
нила это предложение, сказав, что это было бы нежелательно, но в то же время 
с радостью согласилась выступить по радио.

Когда ее спросили, почему она отказалась от первого предложения, а согла
силась на второе, она объяснила это тем, что написав статью, она, во-первых, 
должна назвать многие имена, и, во-вторых, статья -  это документ, который мо
жет быть предъявлен на суде, а выступление к делу не пришьешь.

Нголе проявила интерес к организации МДФЖ, ее структуре и Уставу. Она 
обратилась в Комитет советских женщин с просьбой помочь ей разработать 
Программу и Устав женской организации, которую Демократическая партия 
Южной Родезии намерена создать.

Нголе считает необходимым создать такую женскую организацию, которая 
объединила бы женщин различных слоев и политических взглядов, т. е. объеди
нить существующие сейчас женские организации за исключением религиозных 
в одну демократическую федерацию организаций, которая вошла бы непо
средственно в МДФЖ. Нголе не могла назвать число женщин, на которых рас
пространяется влияние Демократической партии, потому что как раз перед ее 
отъездом в Будапешт, была арестована ее коллега, которая вместе с нею про
водила работу среди женщин и которая не успела сообщить Нголе цифровых 
данных.

Как раз во время пребывания в СССР в Южной Родезии должно было состо
яться (17 октября) учредительное собрание женщин, на котором должно было 
быть избрано руководство этой организации.

На вопрос, будет ли Нголе избрана председателем женской организации, 
Нголе отвечала обычно, что ей не хотелось бы быть председателем. По секрету 
же она говорила, что ей придется, вероятно, продолжать заниматься партийной 
работой, т. к. Председатель Исполкома ее партии высказывал такое пожелание.
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Вообще чувствовалось, что революционная, партийная работа очень интере
сует Нголе. В личных беседах она неоднократно высказывала пожелание при
ехать учиться в CCCR но учиться только «профессии революционера», «учиться 
строить социализм». Она заявила, что сейчас для нее пока не время учиться 
чему-либо другому, кроме партийно-политической учебы. Официально вопрос 
об учебе она нигде не ставила, т. к. сначала она должна обсудить этот вопрос 
с партийным руководством, а самой ей, как она говорила, ставить этот вопрос 
перед партийным руководством неловко, т. к. сейчас очень напряженное время 
в Южной Родезии, предстоят тяжелые схватки с колонизаторами; будет много 
жертв, а она как бы уйдет от этой борьбы, если уедет в СССР учиться.

Референт Комитета советских женщин [подпись] (Р. Жалейко)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 359. Л. 318. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' Находилась в СССР по приглашению Комитета советских женщин 16-20 октября 1961 г. 
(РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 359. Л. 318).

2 Скорее всего переводчик неверно интерпретировал слова Нголе, включив в число сторонни
ков НДП все население Южной Родезии.

3 Имеется в виду Федерация Родезии и Ньясаленда, существовавшая с 1953 по 1963 г.
4 Так в документе.
5 Вероятно, имеется в виду Национальный демократический союз Мозамбика (УДЕНАМО).
6 21 марта 1961 г. в Шарпевиле (Южная Африка) была расстреляна мирная демонстрация аф

риканцев, протестующих против системы пропусков, установленной расистским правительством 
ЮАС (с 31 мая 1961 г. ЮАР).

7 Самолет с Д. Хаммаршельдом на борту потерпел крушение 18 сентября 1961 г. неподалеку 
от Идолы (современная Замбия). Обстоятельства его гибели до сих пор до конца не установлены, 
что порождает многочисленные версии и спекуляции о возможной причастности к этому США, Ве
ликобритании, ЮАР или же властей провинции Катанга (современная ДРК).

8 Лидером НДП был Джошуа Нкомо.

№ 70. Из дневника Г. В. Орлова. Запись беседы  
с тремя медицинскими сотрудниками из Харгейзы, 

отъезжающ ими в СССР на учебу на курсы усоверш енствования  
среднего медицинского персонала. Об обстановке  

на севере Сомали. 5 декабря 1961 г. 5

5 декабря имел беседу с тремя медицинскими сотрудниками из Харгейзы, 
отъезжающими в СССР на учебу на курсы усовершенствования среднего ме
дицинского персонала -  Абдуллахи Аден Вайзе, Имман Нур и Мохамед Хассан 
Мохамуд.

Сомалийцы сказали, что в Могадишо они впервые и обстановка здесь им не 
нравится, чувствуется засилье иностранцев, народ придавлен, в то время как 
правительство живет на широкую ногу, мало заботясь об интересах народа. На
оборот, сказали они, на севере, вХаргейзе, других городах, дышится свободно, 
население настроено резко антиимпериалистически и антиколониалистски.
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В Харгейзе не найдешь и десяти англичан, все они удалены из страны. Насе
ление проявляет нетерпимость также к попыткам итальянцев проникнуть на се
вер. Так, недавно итальянская нефтяная компания Аджип хотела создать свой 
пункт в Харгейзе, но не удалось, так как население единодушно потребовало ее 
удаления.

Северное Сомали, сказали они, живет почти обособленной жизнью и даже 
язык у них настолько отличен, что они почти не понимают сельского жителя юга. 
Народ с недоверием относится к правительству Шермарка, считая, что он ведет 
дело к сговору с колониалистами.

Ведущие партии Северного Сомали -  Национальная Лига Сомали -  Объеди
ненная партия Сомали находится в целом в оппозиции к правительству, а ее ру
ководство считает, что Али Гарад Джама (министр сельского хозяйства и живот
новодства) и Шейх Исмаил (министр обороны) должны выйти из правительства 
или же, в противном случае, не считать себя членами этой партии. В Харгейзе 
говорят, что представители руководства этой партии вскоре направятся в Мо
гадишо, чтобы якобы окончательно решить вопрос о взаимоотношениях этих 
министров с партией, добиваться их ухода из правительства Шермарка.

Отмечая непопулярность империалистических держав среди населения 
севера, собеседники в тоже время рассказали, что к Советскому Союзу и со
ветским людям население относится с большим энтузиазмом и любовью. Они 
привели некоторые примеры. В день годовщины КНР, 7 октября с. г., предста
вители посольства КНР организовали в Харгейзе кинопросмотр, который посе
тило много народу. Появление на экране Н.С. Хрущёва было встречено присут
ствующими овацией, весь зал встал, и скандировал «Да здравствует Россия», 
«Да здравствует Хрущёв!» То же самое произошло в конце октября, когда в Хар- 
гейзу приехал американский представитель с показом фильма о 15-й сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН. Когда в кадре появился Н.С. Хрущёв, протестовав
ший за столом советской делегации против одного из холуйских выступлений, 
началась овация, раздавались крики -  «Россия, Хрущёв». Вслед за тем по ходу 
фильма было показано выступление на Генеральной Ассамблее Макмиллана, 
а потом и Кеннеди. Зал, как рассказывают собеседники, буквально бушевал, 
люди скандировали: «Долой Макмиллана, долой английский империализм», 
«Долой Кеннеди, долой США».

Советская экономическая делегация во главе с Б.Н. Черноусовым, посе
тившая север в октябре месяце, встречалась в городах и деревнях буквально 
всем народом, от мала до велика. Когда делегация прибыла в Харгейсу, то на
род, приветствуя ее, выкрикивал только два слова: «Дождь -  Россия; Дождь -  
Россия». Это был поистине общенародный подъем и общенародное требова
ние -  установить тесные связи с Россией. Собеседники говорили, что народ 
Северного Сомали в противоположность южному, имеет традиции националь
но-освободительной борьбы, менее придавлен новыми порядками. Сомалий
цы знают о нашей стране очень мало, но они убеждены, что СССР их надежный 
друг, борец против империализма и колониализма и надеется, что он поможет 
ему в ближайшие годы, особенно в создании артезианских колодцев для сель
ского населения.

У нас нет другой более важной проблемы, как проблема воды и сотрудниче
ство с Россией, -  сказали собеседники. Когда вы приедете к нам на север, вы
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найдете там очень много искренних друзей и поймете, что вы должны помогать 
нам еще больше.

Вам нужно приехать к нам, познакомиться с нами, установить связи с нашим 
народом, работать с нами, распространять свои идеи, помогать нам лучше раз
бираться в обстановке. Почему, -  спросили собеседники, -  сотрудники посоль
ства не приезжают на север? Когда вы откроете свое консульство в Харгейзе 
и почему до сих пор его не открываете?

Они рассказали, что сейчас на север поступает очень мало информации об 
СССР.

Жители Харгейзы ожидают открытия магазина советской книги, его владе
лец уже заключил соглашение с «Международной книгой» о продаже советских 
книг, журналов, марок, открыток и т. д., но эти материалы до сих пор еще не 
присланы.

Все три собеседника не являются членами какой-либо политической партии, 
но, как они сказали, само собой разумеется, что они поддерживают Националь
ную Лигу Сомали -  наиболее влиятельную партию, которая выступала на рефе
рендуме против проекта конституции и находится в оппозиции к правительству.

Второй секретарь Посольства СССР в Сомалийской Республике [подпись] 
(Г Орлов)

АВП РФ. Ф. 581. Оп. 5. П. 2. Д. 8. Л. 71-74. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

N° 71. В. Б. Цыбульский -  посольство СССР в Конго.
Отчет медицинской группы Советского Красного Креста 

о работе в Конго. 27 апреля 1962 г.

Медицинская группа в составе Советского Красного Креста в составе 
2-х врачей, медицинской сестры и переводчицы (Цыбульский В.Б., Ишмуха- 
метов А.И., Николаева К.И., Макарова М.В.) работали в госпитале г. Калемба 
с 26/I по 9/IV 1962 г.

I. ОБЩАЯ СИТУАЦИЯ
Госпиталь расположен в центре территории. Город находится на плато (вы

сота 1400 м над уровнем моря. Экономическое положение тяжелое, население 
голодает. Наше пребывание было спокойным и полностью безопасным. Ад
министрация госпиталя и территории удовлетворяли в силу возможности все 
наши нужды.

<...>
ПОЛИТИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ в территории Кахемба провинции Лео

польдвиль
Медицинская группа Советского Красного Креста, работавшая в г. Кахемба 

провинции Леопольдвиль, может доложить следующее:
Территория Кахембы, по мнению администратора территории Моланги Л., 

министра здравоохранения провинциального правительства, является наибо
лее отсталой в экономическом и политическом отношении среди других тер
риторий провинции Леопольдвиль. Экономическое положение действительно
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очень тяжелое, в городе нет никаких промышленных предприятий, земля почти 
не обрабатывается. Население не привыкло и не любит работать. Попытки ад
министрации заставить население работать наталкиваются на большое сопро
тивление населения. На территории живут несколько племен с различным язы
ком (лингала, ки-конго, ки-чоко), различные племена почти не понимают друг 
друга. Население города и окрестных деревень живет очень плохо, голодает, 
питается только маньокой1 и гусеницами, иногда ест картофель. Фруктов и ово
щей почти нет.

Сознание населения находится на самой низкой ступени развития (о какой 
нам даже не приходилось слышать). В деревнях остается родовой строй, типа 
матриархата. На территории находится много католических и протестантских 
миссий, которые проводят очень большую работу по вовлечению в веру на
селения, однако верующие (весьма относительно) имеются лишь в городах. 
Огромное население деревень (всего на территории около 60 000 населения, 
в г. Кахембе -  6000) остается язычниками.

Людей с каким-либо образованием (не выше среднего) в городе очень мало, 
это работники администрации и инфермье3 госпиталя. В городе имеется не
сколько католических и протестантских школ, и все дети, по заверению адми
нистратора, учатся в школе. Курс обучения 4 -6  лет, программа составлена ка
толической и протестантской церковью. Детей обучают французскому] языку, 
религии, арифметике, географии. Других школ в территории нет. Если человек 
хочет получить какое-либо специальное образование, он должен ехать в более 
крупные центры дистрикта, провинции.

О Советском Союзе население ничего не знает, люди с образованием очень 
интересуются нашей страной. Так с администратором территории, комисса
ром полиции, директором госпиталя и инфермье у нас было несколько бесед, 
мы отвечали на многие вопросы о СССР. Несколько раз к нам приезжали люди 
из дальних районов, из Киквита с просьбой дать данные об экономике нашей 
страны. Этих людей мы адресовали в посольство. Многие очень заинтересо
ваны получением3 стипендии в СССР. К нам подходили люди с этим вопросом 
в Кахембе, Киквите, всех их адресовали в наше посольство. Администратор 
территории передал с такой просьбой письмо в посольство. Вручено т. Сидель
никову. На письмо необходимо дать ответ.

Политической жизнью страны население не интересуется. Все очень бла
годарны бельгийцам за то, что они принесли «цивилизацию» в их страну, хотя 
бельгийцев не любят, считают их очень грубыми, особенно фламандцев.

В территории, Киквите, живет очень много португальцев, население их нена
видит. Во время наших встреч с конголезцами мы встречали нескольких очень 
грамотных и преданных делу народа людей. Это пом[ощник] администратора 
г. Гунгу Диа Шарль, администратор] территории Кахемба Моланги, комиссар 
полиции г. Кахемба. Эти люди интересуются Советским Союзом, слушают пе
редачи нашего радио для Африки, очень отрицательно относятся к настоящим 
правителям Конго, все они -  бывшие члены партии Лумумбы. О Гизенге вспо
минают мало, говорят, что он обещал всем золотые горы, но их никто не видел. 
В начале марта нас посетил Китамву Жерар, он говорил, что родом из деревни, 
соседней с родиной Гизенги, знает его очень хорошо. Он очень рассчитывал, 
что при Гизенге сможет получить чуть ли не министерский портфель, но теперь 
очень сожалеет, что Гизенга не у власти. Сейчас он торгует гусеницами, сменил 
много профессий, был мед[ицинским] инфермье.
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На территории Кахембы имеется общество Cl (Circomscription indigene), 
которое работает наподобие общины, возделывает землю, продает продукты 
сельского хозяйства, но сейчас оно функционирует очень слабо.

В настоящее время помощь в управления территории в Кахембе оказывают 
бельгийцы. Так, в Кахембе техническим советником (по всем организационным 
вопросам) работал бельгиец г-н Дюмон. Это очень умный, смелый человек, ко
торый несмотря ни на что продолжал проводить бельгийскую политику. За свою 
работу он получил большую благодарность конголезцев, которые устроили ему 
торжественные проводы, когда он собирался уезжать, очень его благодарили.

Отношение населения к независимости своей страны очень своеобразное. 
Они говорят (даже инфермье, наиболее образованные среди всех), что если до 
независимости в их районе было и электричество, водопровод, работали ма
газины, бары, можно было купить всюду пиво, то после провозглашения неза
висимости они всего этого лишились. Конголезцы глубоко уверены в том, что 
им нужно помогать, а помощь они понимают очень просто -  «нужно, чтобы нам 
дали бесплатно все необходимое». Неоднократно к нам обращались с прось
бами: «напишите в Советский Союз, пусть нам пришлют медикаменты, часы, 
найлоновые рубашки», причем все это бесплатно. Они не могут понять, что, 
для того чтобы построить независимое государство, нужно самим много рабо
тать. Очень больно было видеть, как легко конголезец протягивает руку, просит 
все, что увидит, один больной прямо потребовал отдать ему мои единственные 
штаны. Больные в госпитале не получают питания, и многие считали, что врачи 
сами обязаны их кормить.

Да, этому народу потребуется еще очень много времени, чтобы они поня
ли, что только труд человека создает все богатства. Может быть, рано они по
лучили независимость, во всяком случае, пока они не совсем понимают, как 
они должны использовать эту независимость, как нужно строить независимое 
государство.

В. Цыбульский

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 5. П. 8. Д. 19. Л. 79, 83-85. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 Правильно: маниокой.
2 Фельдшер.
3 Так в документе.

№ 72. С.Г. Батыев -  ЦК КПСС. Докладная записка о пребывании  
в Советском Союзе парламентской делегации Республики  

Того. 6 сентября 1962 г.

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

С 13 по 30 августа 1962 года мы, группа работников -  Батыев С.Г., Щерба
тых В.Д., Кадымов ГГ., Красавин Э.К., Грамматчиков Г., сопровождали парла
ментскую делегации Республики Того, прибывшую к нам по приглашению Вер
ховного Совета Союза ССР.
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В состав делегации Республики Того входили:
1. Жонатан Сади де Тове -  председатель Национального Собрания -  глава 

делегации.
2. Юма Могоре -  вице-председатель Собрания.
3. Погбе Жозеф -  секретарь Бюро Собрания, мэр города Палиме.
4. Мумуни Мама -  секретарь Бюро Собрания.
5. Гедзе Поль -  квестор Собрания.
6. До Альбер -  член комиссии по экономике и финансам, казначей парла

ментской группы партии Тоголезского единства.
7. Хаинга Франсуа -  член комиссии по делам учреждений и администрации, 

юстиции и законодательства.
8. Жимонгу Рафаэль -  председатель Комиссии по экономике и финансам.
9. Нам-Чугли Пьер -  председатель Комиссии по делам учреждений и адми

нистрации, юстиции и законодательства.
10. Бартелеми Ламбони -  заместитель Генерального секретаря Националь

ного Собрания, секретарь делегации.
Приезду парламентской делегации предшествовало пребывание ряда руко

водящих работников Республики Того в Советском Союзе. В марте этого года 
Советский Союз посетил сын президента Того Бонито Олимпио, в апреле -  ми
нистр здравоохранения Кпотстр, а также делегация партии Тоголезского един
ства' во главе с генеральным секретарем партии Рудольфом Томпсоном.

После долгих размышлений, в ответ на приглашение Верховного Совета Со
юза ССР еще в октябре 1960 года, прибыла парламентская делегация во главе 
с председателем Национального собрания Сави де Тове. В беседе с членами 
делегации стало известно, что приезд парламентской делегации осуществился 
под давлением отдельных депутатов парламента. Вице-председатель Нацио
нального Собрания Юма Могоре и депутат Нам-Чугли Пьер заявили, что им сто
ил большой борьбы приезд в Советский Союз, они даже выработали план при
езда в СССР вдвоем, если не поедет парламентская делегация.

Такой интерес к Советскому Союзу со стороны руководящих деятелей Ре
спублики Того, насколько нам удалось установить в беседе, можно объяснить 
следующими обстоятельствами. Республика Того получила независимость два 
с половиной года тому назад. По словам Сави де Тове, избирателям им было 
обещано много хорошего, однако за эти годы в положении народа никаких 
улучшений не последовало. Экономика Того по-прежнему продолжает быть за
висимой от французского, немецкого (ФРГ), американского капитала. Как он 
сказал, «колонизаторы по-прежнему продолжают присваивать национальные 
богатства.

Мы завоевали политическую самостоятельность. За поддержку в этой борь
бе мы очень благодарны Советскому Союзу, но экономика у нас по-прежнему 
остается в чужих руках, поэтому нам надо создавать индустрию. Мы ищем пути, 
контакты, поэтому и приехали в СССР».

Во-вторых, улучшение отношений СССР, контакты с нами лидеры Республи
ки Того пытаются использовать как форму давления на США, Францию и ФРГ 
в целях активизации экономической помощи их стране. Об этом они не говорят 
откровенно, но линия лавирования вытекает из всей сути их политики. Глава де
легации Сави де Тове неоднократно заявлял, что им надо очень осторожно вести 
как внутреннюю, так и внешнюю политику, не давать возможности колонизато-
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рам эксплуатировать их в новой форме, улучшать жизнь народа, не вызывать 
социального конфликта, как он говорил, в форме насильственной революции.

Грандиозные успехи Советского Союза, расцвет экономики, культуры, тех
ники, успешное освоение космоса, активная борьба Советского правительства 
за мир, за разоружение все больше завоевывают симпатию к Советскому Со
юзу среди африканских народов, в частности среди народов Республики Того. 
Депутаты парламента часто говорили, что их избиратели требуют контакта 
с Советским Союзом, поэтому лидеры Республики Того, идя на сближение и на 
улучшение отношений с Советским Союзом, стараются показать народу, своим 
избирателям, что они выполняют их волю, и тем самым пытаются смягчить не
довольство народа политикой правительства Того.

Глава делегации Сави де Тове и его заместитель Юма Могоре в своих высту
плениях неоднократно подчеркивали, что они приехали в Советский Союз для 
того, чтобы установить контакты с государственными, политическими и обще
ственными деятелями Советского Союза, изучать опыт СССР в области хозяй
ственного и культурного строительства, познакомиться с жизнью советских ре
спублик, а также с жизнью и трудом простых советских людей. Слово «контакт» 
не сходило с их уст.

Парламентская делегация Того до приезда в Советский Союз имела самые 
превратные, извращенные представления о жизни в нашей стране. Больше 
того, реакционные силы пугали их, предупреждали об опасности поездки в Со
ветский Союз. Член делегации Мумуни Мама говорил, что накануне приезда 
в СССР его вызвал политический комиссар и отговаривал ехать в СССР, пугая 
порядками в Советском Союзе, тем, что он попадет в «лапы» к Хрущёву. В пер
вый же день приезда, когда после ужина пошли гулять по городу Москве, один 
из депутатов парламента спросил, когда населению города дается команда 
идти спать. В Ленинграде во время ужина глава делегации Сави де Тове сказал, 
что им говорили, что в Советском Союзе всего две легковые машины: одна -  
у Хрущёва, другая -  у Брежнева.

Или, увидев мечеть в Ленинграде, секретарь Бюро Национального Собрания 
Мумуни Мама, по религиозному убеждению мусульманин, заявил, что им гово
рили о том, что в России, в Ленинграде всех мусульман вырезали.

Первое время они неоднократно повторяли, что колхозники спят под об
щим одеялом, не имеют права иметь личное хозяйство, приусадебный участок, 
продавать на рынке свою продукцию. Колхозы вообще, по их понятию, пред
ставляются сборищем людей с принудительным трудом. Глава делегации Сави 
де Тове в беседе во время поездки в Ялту до Симферополя спросил: «Верно 
ли, что у вас в промышленности и сельском хозяйстве нет понятия о прибыли, 
о рентабельности».

Они совершенно были убеждены в том, что в Советском Союзе запрещены 
танцы, не играют легкую музыку. Короче говоря, они были начинены антисовет
ской пропагандой.

То, что они увидели в Советском Союзе, посетили заводы, фабрики, театры, 
музеи, свободно общались с советскими людьми и беседовали с ними, посе
тили два колхоза, подробно ознакомились с жизнью, структурой хозяйства, 
с доходами и расходами, им назывались конкретные цифры, своими глазами 
видели приусадебные участки колхозников, скот личного пользования, чистые,
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хорошо обставленные квартиры колхозников, несколько кроватей, радушное 
и теплое отношение колхозников к ним, наконец, сами увидели и услышали 
многочисленные рассказы о том ущербе, который был нанесен нашей стране 
вероломным нападением гитлеровской Германии, в их представлении о жизни 
Советского Союза, на наш взгляд, произошла заметная эволюция, изменения.

Начиная с Ленинграда, глава делегации и некоторые другие члены парла
мента начали говорить об ущербе, нанесенном гитлеровцами, хотя Сави де 
Тове как-то заявил, что «те немцы были плохие, а современные немцы (он имел 
в виду ФРГ) хорошие, добрые». Депутат Национального собрания Хаинга Фран
суа, вообще очень замкнутый, молчаливый, внешне равнодушный ко всему че
ловек, в Москве за обедом, когда глава делегации дал ему возможность выска
заться, заявил: «Нам о Советском Союзе говорили очень много плохого. Когда 
мы сами посмотрели страну, побеседовали с людьми, ознакомились с жизнью, 
ничего подобного не увидели. Я буду теперь сам говорить правду о Советском 
Союзе. Если мне скажут о Советском Союзе плохо, я такого человека спрошу, 
видел ли он хотя бы одну деревню в Советском Союзе?»

Другой депутат Нам-Чугли Пьер, побывавший в семи американских странах, 
в беседе, на которой отсутствовал глава делегации, восхищался советскими 
порядками, говорил, что в американских странах очень много нищих, попроша
ек, которые открывают дверь -  просят деньги; скажут доброе слово по твоему 
адресу -  просят деньги и везде по любому поводу протягивают руку за монетой.

К концу визита члены делегации в официальных выступлениях стали высказы
вать пожелания советскому народу успехов в коммунистическом строительстве, 
пожелания успехов коммунистам. В Артеке вице-председатель Национального 
Собрания Юма Могере закончил свое выступление словами: «Да здравству
ет Коммунистическая партия Советского Союза!» Та настороженность, недо
верчивость, которая была у делегации вначале, под давлением фактов жизни, 
искреннего, доброжелательного отношения со стороны советских людей к аф
риканским, в частности к народам Того, стала исчезать, они более откровенно, 
свободно и доверительно стали беседовать, высказывать свои мысли.

С большой теплотой они говорили о неутомимой борьбе Советского Сою
за, Никиты Сергеевича Хрущёва за мир. Обычно Никиту Сергеевича называли 
«легендарным Хрущёвым». В Киеве, глава делегации Сави де Тове обратился 
к министру иностранных дел Украины с предложением совместно выступить 
по международным проблемам в Организации Объединенных Наций.

Большое впечатление оставили у них митинг трудящихся г. Москвы и при
ем в Кремле по поводу успешного завершения группового полета космонав
тов А.Г. Николаева и П.Р. Поповича. В Кремле, во время приема, главу делега
ции Сави де Тове мы представили Никите Сергеевичу Хрущёву. Он несколько 
раз повторил, что жал руку самого Хрущёва, и высказал ему свое восхищение 
по поводу успехов в завоевании космоса. Трудно судить об искренности, ибо 
через два дня, будучи в Алма-Ате (в колхозе им. Мичурина), во время обеда 
в полушутливой форме он старался умалить значение освоения космоса, гово
ря: «Вы, европейцы, осваиваете космос. Вам видно нечего делать на земле, что 
же приезжайте туда, богатства ваши оставляйте нам, а мы через две тыс.и лет 
покажем вам, на что мы способны». После достойного, по форме тактичного от
пора он не стал повторять такие высказывания.
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Следует сказать, что многие вопросы, как государственное устройство CCCR 
принципы планирования, работа советских профсоюзов, хотя и были включены 
в программу по их просьбе, не вызвали должного интереса. От посещения Гос
плана СССР и ВЦСПС они отказались. По программе их пребывания в Совет
ском Союзе было единственное замечание с их стороны -  показать им Волгу, 
впоследствии от которого они также отказались.

Глава делегации Сави де Тове всячески оберегает делегацию, уводит ее 
от волнующих, острых проблем, всю беседу старается контролировать, соот
ветственно направлять. Когда беседа начинает принимать, по его мнению, не
выгодный характер, принимает меры к свертыванию. Часто говорит, что их де
легация парламентская, не имеет полномочий на переговоры или на решение 
тех или иных вопросов, потому употребляет все силы к тому, чтобы пребывание 
парламентской делегации носило бы туристический характер или бы ограничи
лось в рамках протокола.

Какие это проблемы, которые их особенно интересовали? Особенно их ин
тересовал аграрный вопрос, формы и этапы кооперирования крестьянства, 
структура доходов, расходов сельхозартелей и форма изъятия части доходов 
в пользу государства, взаимоотношения между государством и колхозами, во
просы организации и оплаты труда в колхозах и совхозах, личное хозяйство 
рабочих совхозов и колхозников, цены на сельскохозяйственные продукты, ре
гулирование цен на колхозных рынках. По этим вопросам они подробно беседо
вали с сопровождающими лицами.

На приеме у министра сельского хозяйства т. Пысина, на приеме у президен
та Академии сельскохозяйственных наук им. В.И. Ленина т. Ольшанского, наши 
рассказы, ответы на их вопросы, разбор жизни колхозов на месте их вполне 
удовлетворили.

В колхозе им. Мичурина Алма-Атинской области Казахской ССР им было по
казано распределение доходов колхоза за истекший 1961 год, сколько было 
израсходовано на оплату труда колхозникам, на неделимые фонды, на фонды 
помощи пенсионерам, многосемейным, на удовлетворение культурно-бытовых 
нужд колхозников. Была названа сумма подоходного налога. Все это оставило 
у них хорошее впечатление.

После осмотра сельскохозяйственных машин на выставке в Киеве для нас, 
сопровождающих, был хороший повод начать разговор о путях решения Респу
бликой Того земельного вопроса.

При этом мы имели в виду, что все члены делегации -  помещики, землевла
дельцы, имеют батраков, некоторые из них являются вождями племени, общи
ны. Когда их спросили знают ли они, что применение таких сложных сельскохо
зяйственных машин с высокой производительностью невыгодно на небольших 
участках земли, глава делегации Сави де Тове подробно изложил линию руко
водства Республики Того на кооперирование сельского хозяйства по совмест
ной обработке земли. Что касается перехода от низшей к высшей форме коо
перации, на основе коллективной собственности, он для Того сейчас считает ее 
преждевременной, хотя сам же признает наличие дифференциации в общине, 
разложение общины и классовое расслоение внутри, им очень идеализируе
мой, общины.
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Мы рассказали о народниках России, которые мечтали на основе общины 
построить в России социализм, доказали историческую несостоятельность 
этих взглядов. Сави де Тове отметил, что в России была другая обстановка, дру
гое соотношение классовых сил. «У вас были крупные землевладельцы, поме
щики, я теперь понимаю, что вам невозможно было без насилия. У нас иные 
условия. Мы думаем эволюционным путем преобразовать сельское хозяйство. 
Для этого нам нужна техника, нужно улучшать материальное положение людей, 
тем более мы сами чувствуем, что батраки не хотят на нас работать. Вот у меня 
тоже часть людей ушла. Кооперация по совместной обработке земли не спаса
ет от насильственной революции», -  заявил Сави де Тове.

«Ваш опыт в кооперировании сельского хозяйства, -  говорил он, -  мы в опре
деленной степени используем».

В Академии сельскохозяйственных наук его очень интересовали жирномо
лочные породы скота, возможности внедрения этих пород скота в Республике 
Того. Может ли в этом Советский Союз помочь им путем посылки специалистов 
в Республику Того, посылки группы аспирантов для обучения здесь? -  спраши
вал он. Также он интересовался возможностью получения нового сорта твер
дой озимой пшеницы, выведенной Институтом селекции и генетики Академии 
сельскохозяйственных наук. Вообще он очень часто ставил вопрос возмож
ности приезда в Республику Того специалистов для развития национальной 
экономики. В беседе с президентом Академии наук Казахской ССР т. Сатпае- 
вым попросил прислать им геологов для организации разведки на нефть и на 
руду. В Ленинграде в беседе с работниками металлургического завода имени 
XXII съезда КПСС обратился к работнице с вопросом -  приедет ли она в Того 
помогать создавать металлургическую промышленность. Получив положитель
ный ответ, повторил несколько раз: «Тревиа, тревиа!» (очень хорошо). Пожела
ние о помощи специалистами сельского хозяйства Республике Того он также 
высказал в беседе с министром сельского хозяйства т. Пысиным.

Другая группа вопросов, которая у них вызвала особый интерес, -  вопросы 
планирования хозяйства, прибыльности предприятия, кредитных отношений, 
система работы банков, взаимоотношения между двумя видами собственности 
в СССР, их характер, вопросы эмиссии, курс рубля, обеспечение его устойчи
вости, структура бюджета, взаимоотношений союзных республик с бюджетом 
СССР, объем налогов с населения. По всем этим вопросам сопровождающими 
лицами, заместителем министра финансов Казахской республики т. Садыко- 
вой, в заключительной беседе у т. Пейве с участием руководителей комиссий 
обоих палат Верховного Совета СССР были даны исчерпывающие ответы. Гла
ва делегации Сави де Тове заявил, что эти беседы были очень поучительными, 
полезными для них, тем более, когда Республика Того стала суверенной и ей 
самостоятельно предстоит решать много вопросов хозяйственного строитель
ства без помощи колонизаторов.

В Ленинграде перед сопровождающими с их стороны был поставлен та
кой вопрос: сколько времени вы подготавливали Октябрьскую революцию? 
Мы им рассказали этапы развития революции, первую генеральную репети
цию в 1905 году, годы реакции, подъема революционного движения, первую 
империалистическую войну, февральскую революцию, развитие революции 
до июльских событий 1917 года, подготовку октябрьского вооруженного вос-
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стания. При этом подчеркнули, что Программа КПСС, принятая на XXII съезде, 
учитывает опыт Октябрьской социалистической революции, насильственную 
революцию считает не единственной формой установления власти народа. Эти 
положения программы КПСС ими были приняты положительно. При этом мы 
имели в виду, что продажа программы КПСС в их стране запрещена властями, 
поступившие экземпляры для продажи ими возвращены нам обратно.

При осмотре Зимнего дворца Сави де Тове вдруг спросил: «Сколько было 
убито людей при взятии Зимнего дворца?» Видимо, перепроверяя, насколько 
ему говорят правду сопровождающие, этот же вопрос он поставил перед экс
курсоводом. Ответы вполне совпали. Видимо он еще раз убедился, что ему го
ворят правду, только правду.

В пути следования из Киева в колхоз по нашей инициативе началась бесе
да по поводу отношений Республики Того к так называемому «общему рынку». 
Глава делегации Сави де Тове сказал, что Того автоматически оказалось вклю
ченной в систему общего рынка, выгоду и целесообразность общего рынка для 
Того мы сейчас тщательно изучаем. Тем более, в этом году, -  говорил он, -  ис
текают сроки действия Римского договора. Он понимает, что это для Того до
вольно рискованно, что режим общего рынка может стать оборотной стороной 
медали системы колонизации, нам надо быть бдительными и осторожными, 
но у нас нет другого выхода: страна маленькая, экономически слабая, промыш
ленности почти нет, сразу отказаться от Франции, ФРГ американской помощи 
мы не можем, так как это может привести к катастрофе нашей экономики, по
этому мы сейчас изучаем все эти проблемы, ищем пути, приехали в Советский 
Союз, чтобы установить контакты, -  сказал он. При этом он подчеркнул, что они 
очень боятся, что экономическая зависимость от западных капиталистических 
стран может привести к нулю их политическую самостоятельность и вызовет 
недовольство народа. Он повторил несколько раз: «Мы ищем, мы ищем пути 
как нам быть». В этой беседе как-то незаметно, мимоходом обменялись мнени
ями по вопросу их отношений с Ганой. Дело в том, что часть территории Того -  
бывшая британская колония, отошла в состав государства Ганы, население Эве 
оказалось разделенным между Ганой и Того. Во время первого завтрака, после 
их приезда, данного председателем Совета Национальностей т. Пейве, Сави де 
Тове в своей ответной речи, заявил, что у нас тоже существует проблема тер
ритории, отошедшей к Гане, а у вас -  берлинская проблема. «Мы передали этот 
вопрос на рассмотрение ООН, -  заявил Сави де Тове -  берлинский вопрос вам 
тоже следует передать на рассмотрение Организации Объединенных Наций». 
И он недвусмысленно намекнул: «Вы нас поддержите в споре с Ганой, а мы вас 
поддержим в вопросе с Западным Берлином».

Во время поездки в колхоз он заявил: «Нкрума -  ваш друг». (Друг СССР). 
На реплику: «Вы же тоже живете с ним в Африке», он, подумав, сказал: «Он наш 
сосед». Чувствовалось некоторое напряжение и ревностное отношение к Гане.

В конце пребывания делегации состоялась встреча с товарищем Леонидом 
Ильичом Брежневым. Делегация в целом очень высоко оценила это внима
ние к ней, осталась весьма довольна беседой. Беседа т. Брежнева Л.И. носи
ла откровенный характер, ряд вопросов международной жизни ставился остро 
и прямо. Наступательная беседах Брежнева Л.И., прямая и острая постановка 
вопросов еще раз напомнила парламентской делегации Того о том, что Совет
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ское правительство намерено настойчиво провести внешнеполитический курс, 
определенный XXII съездом КПСС.

<...>
Встречи, обслуживание, в целом работа с парламентской делегации того 

были организованы хорошо. Привлеченные в качестве переводчиков тт. Кады- 
мов, Красавин, Грамматчиков -  всесторонне подготовленные, воспитанные 
товарищи. Программа пребывания делегации в СССР была очень насыщена, 
в ряде случаев перегружена. Следовало бы это учесть, ибо нам необходимо не 
только иностранным делегациям показывать, но им необходимо помочь понять, 
вникнуть в существо. Такая перегрузка не позволяет достигнуть этой цели.

Следовало бы поручить Министерству культуры СССР совместно с Мини
стерством иностранных дел продумать вопросы снабжения Республики Того 
нашей литературой, улучшения информации на нее.

Как известно, сейчас довольно широки парламентские связи Верховного 
Совета Союза ССР, и в нашу страну приезжает много зарубежных гостей. Само 
собой понятно, что и нам для плодотворной работы с зарубежными гостями 
необходимо хорошо знать их страну. Между тем, по африканским и латиноа
мериканским странам наша литература крайне бедна, особенно по африкан
ским малым государствам, получившим недавно независимость. Данные «Со
ветской энциклопедии» и «Международного ежегодника» крайне ограничены, 
почти совершенно нет данных по таким странам, как Того, Гана, Гвинея и другой 
историческо-этнографической литературы. Знание этих стран, их экономики, 
истории борьбы за освобождение и некоторого этнографического материала 
крайне необходимо, в этом мы убедились на примере беседы с делегацией 
Того. Знания их страны очень импонируют им и располагают их к откровенной 
беседе. Нельзя забывать, что чем меньше нация, она тем более щепетильна, 
иногда даже излишне самолюбива. Поэтому было бы целесообразно поручить 
институтам Академии наук СССР, в частности Институту Африки, быстрее под
готовить и издать литературу, всесторонне освещающую африканские страны.

По рассказам депутатов парламента Национального собрания, наше по
сольство в г. Ломе проводит большую полезную работу, они с большим уваже
нием относятся к нашему послу т. Кучкарову. Надо полагать, что они будут до
биваться организации посольства Республики Того в Москве. Глава делегации 
Сави де Тове довольно часто говорил о необходимости учреждения посольства 
в Москве.

Записка составлена в порядке информации.
Депутат Верховного Совета СССР -  Председатель Президиума Верховного 

Совета Татарской АССР [подпись] С. Батыев
Помета от руки (л. 114): «Документ информационный. Можно направить 

в архив.
Зав. сектором П. Манчха. 25.IX.62».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 418. Л. 114-126, 131-132. Подлинник. Машинопись. 
Подписи -  автографы. 1

1 Правильно: Комитет единства Того.
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№ 73. Л.И. Петрова -  ЦК КПСС. Отчет о Семинаре женщин  
стран Африки по вопросам образования женщ ин в Ташкенте.

19 октября 1962 г.

Секретно

С 5 по 15 сентября 1962 г в Советском Союзе был проведен Семинар жен
щин стран Африки по вопросам образования женщин. Организаторами семи
нара выступили Комитет советских женщин и Комиссия СССР по делам ЮНЕ
СКО, которые в своих приглашениях на Семинар ссылались на рекомендации 
проведенной ЮНЕСКО Всемирной конференции по вопросам образования 
взрослых (Монреаль, Канада, 1960 г.) и программу участия ЮНЕСКО в деятель
ности государств-членов. Это позволило получить у ЮНЕСКО 5,5 тыс. долларов 
на его проведение.

На Семинар приглашалось 35 человек из 29 стран. Приняло участие в работе 
Семинара 19 представительниц от 17 африканских стран и два наблюдателя -  
от ЮНЕСКО и МДФЖ. <...> 14 человек прибыло на Семинар из стран, завоевав
ших независимость (Гана, Гвинея, Камерун, Либерия, Мали, Марокко, Сомали, 
Сьерра-Леоне, Танганьика, Того, Тунис, Эфиопия), 5 человек -  представитель
ницы зависимых стран (Базутоленд, Кения, Гамбия, Занзибар, Мозамбик).

Большинство участников Семинара являются деятельницами женского дви
жения в своих странах. Представительницы таких стран, как Гана, Мали, Того, 
Сьерра-Леоне, Тунис, Танганьика, Мозамбик, Кения и др., занимают руководя
щие посты в женских организациях или женских секциях политических партий 
своих стран.

Все эти организации ставят одной из своих задач -  содействовать образова
нию женщин. 8 участниц Семинара имеют специальное педагогическое звание 
или работают в области просвещения.

Семинар имел своей целью познакомить представительниц стран Африки 
с советской действительностью, с постановкой и достижениями образования 
в СССР, с равноправным положением советских женщин, а также укрепить со
трудничество и дружеские связи с женскими организациями из этих стран.

Работа Семинара проводилась в соответствии с программой, подготов
ленной организаторами Семинара и разосланной участницам одновременно 
с приглашениями <...>

Открытие и пленарное заседание Семинара состоялись в Ташкенте, затем 
его участницы тремя группами побывали в Таджикской, Туркменской и Киргиз
ской республиках, заключительное заседание Семинара проходило в Москве.

На Семинаре были сделаны доклады: «Вопросы образование женщин 
в СССР» (докладчик Аблова Р.Т., представитель Министерства высшего и сред
него специального образования СССР). «Опыт ликвидации неграмотности 
в Узбекской ССР» (Рахимбабаева Э.Р, секретарь ЦК КП Узбекистана), лекции 
«Профессиональное образование женщин в СССР» (Солодкая З.И., представи
тель Государственного Комитета Совета Министров СССР по профессиональ
но-техническому образованию) и «Решение проблемы письменности для ранее 
бесписьменных народов СССР» (Дешериев Ю.Д., профессор, зам. директора 
института языкознания АН СССР).
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Доклады и лекции были прослушаны участницами Семинара с большим вни
манием и интересом. Докладчики ответили на заданные им вопросы по теме 
выступлений. Кроме того, тексты выступлений на английском и французском 
языках были розданы участникам Семинара.

С краткими сообщениями по вопросам образования на Семинаре выступили 
также представительницы Армянской, Азербайджанской, Казахской республик.

Программа Семинара строилась таким образом, что после докладов и лек
ций участники Семинара ознакомились с практической постановкой образова
ния женщин в Советском Союзе.

С этой целью участницы Семинара познакомились в Узбекской ССР с рабо
той школы, школ-интернатов, институтов, профессиональным образованием 
и учебой на промышленном предприятии, с постановкой образования в колхо
зе, посетили внешкольные детские учреждения, Дворец пионеров и т. п.

Разбившись на три группы, участники Семинара побывали в Таджикской, 
Туркменской и Киргизской республиках, где продолжали знакомиться с рабо
той различного рода организаций и учреждений, занимающихся вопросами 
образования. Представительницы Кении, Либерии и Базутоленда, приехавшие 
на Семинар с опозданием, дополнительно изучили эти вопросы на примере 
Азербайджанской ССР.

Бывая в школах, интернатах, колхозах на предприятиях и т. д., участницы 
Семинара проявляли большой интерес к жизни советских людей, к советской 
действительности. Главное их внимание обращалось на то, каким путем была 
ликвидирована неграмотность, как поставлено образование в СССР в настоя
щее время. Кроме того, они интересовались тем, как обеспечиваются работой 
выпускники школ и специальных учебных заведений, положением советской 
женщины в семье, политическими правами женщин, разницей между колхозом 
и совхозом, оплатой труда и т. д. Особенно интересовались делегаты тем, ка
ков процент коренной национальности республик представлен в данной орга
низации, какое место занимают национальные кадры на руководящей работе, 
на предприятии, в колхозе, среди учителей, воспитателей и т. д.

Большое значение для раскрытия советской действительности, показа по
ложения и роли советских женщин имели встречи участниц Семинара с совет
скими женщинами. В Ташкенте, Фрунзе состоялись массовые встречи с акти
вом женщин этих городов. Такие же встречи состоялись на предприятиях и в 
учебных заведениях республик.

Видные государственные и общественные деятельницы республик провели 
с африканскими женщинами беседы о развитии экономики и культуры своих 
республик, о путях ликвидации неграмотности, об образовании женщин и их 
роли в жизни страны.

Такие беседы с участием видных женщин республик были проведены в Уз
бекской ССР председателем Президиума Верховного Совета Я. Насриддино- 
вой, в Киргизской ССР -  министром культуры К. Кондучаловой, в Таджикской 
ССР -  заместителем председателя Верховного Совета И. Рахимбабаевой, 
в Туркменской ССР -  заместителем председателя Совета Министров А. Атане- 
песовой, в Азербайджанской ССР -  заместителем председателя республикан
ского Комитета по профессионально-техническому образованию Гусейновой.
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На Семинаре была представлена широкая возможность всем участницам 
выступить с сообщениями об образовании женщин в их странах. Африканские 
женщины рассказали о тех первых шагах, которые предпринимаются в области 
образования в их странах после получения независимости, а также о тех труд
ностях, с которыми они сталкиваются в борьбе за ликвидацию последствий ко
лониализма, в частности в деле образования. Почти все выступавшие подчер
кивали, что низкий уровень образования в странах является прямым наследием 
колониальной системы, осуждали колониализм.

Представительницы зависимых стран, показывая мрачную картину положе
ния народов в их странах, взволнованно говорили о том, что только получение 
национальной независимости даст возможность им приступить к решению про
блемы образования.

Особенно обличительную речь против колониализма произнесла предста
вительница Мозамбика Присцилла Тумане. Она обратилась к участницам Се
минара с просьбой принять резолюцию и направить ее в Организацию Объ
единенных Наций с тем, чтобы заставить Португалию немедленно предоста
вить свободу Мозамбику и всем другим португальским колониям.

Представительница [Председатель?] заседания София Доку из Ганы после 
выступления представительницы Мозамбика сделала оговорку, что настоящий 
Семинар посвящен вопросам образования и, следовательно, выступавшие 
должны в основном ограничиваться вопросами образования. С этой оговор
кой не соглашались участницы Семинара. Они поддержали представительницу 
Того О. Гадагбе, которая возражала Софии Доку, заявив: «Мы не можем пред
ставить себе как можно говорить об образовании в Африке, не говоря о поли
тических вопросах. Эти вопросы тесно связаны, потому что Африка находилась 
в течение веков под колониальным господством». Но участницы Семинара, по
сле обсуждения этого вопроса между собой, решили, что специальной резолю
ции по Мозамбику, как и по другим вопросам, не принимать. Председатель Се
минара, подводя итоги работы Семинара, выразила надежду, что его участницы 
и их организации у себя в стране откликнутся на призыв друга из Мозамбика 
и выразят свою солидарность с народами, борющимися за национальную неза
висимость, пошлют послание в ООН с требованием выполнения решения ООН 
по колониальному вопросу.

Слова солидарности со странами, борющимися за национальную независи
мость, прозвучали в выступлениях ряда участниц Семинара, особенно в высту
плениях представительниц Мали и Туниса.

О дружбе, о солидарности с африканскими народами, со всеми народами 
мира говорили и советские женщины, принимавшие участие в работе Семина
ра или во встречах.

На Семинаре была атмосфера взаимопонимания и сотрудничества. Деле
гатки помогали друг другу в подготовке выступлений, советовались по их со
держанию. Делегация Туниса, включавшая представительниц двух не сотруд
ничающих между собой организаций, которые в начале держались отчужденно, 
под конец Семинара стали выступать вместе; представительница Эфиопии 
жила вместе с представительницами Сомали, хотя, как они сами отмечали, 
между их странами есть нерешенные территориальные споры.
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Следует отметить положительную роль на Семинаре представителя Гене
рального директора ЮНЕСКО Рут Лазарус. Она много сделала, чтобы ЮНЕСКО 
поддержала идею проведения Семинара по вопросам образования для женщин 
Африки в СССР. В течение всего Семинара она много и активно работала. Про
являя большой интерес к Советскому Союзу и к постановке образования в СССР, 
Рут Лазарус стремилась помочь африканским женщинам глубже и лучше понять 
советскую действительность. Хорошо зная положение в африканских странах, 
она задавала много вопросов, часто специально для того, чтобы подчеркнуть, 
что именно из опыта Советского Союза можно применить для африканских 
стран. На заключительном заседании она выдвинула целый ряд конкретных 
предложений по деятельности женских организации африканских стран в об
ласти образования. Высоко оценивая Семинар, она высказала мысль, что было 
бы очень полезно проводить такие Семинары и в дальнейшем. Положительную 
оценку Семинар получил также со стороны всех участниц Семинара.

Африканские женщины с восхищением отзывались обо всем том, что они ус
лышали и увидели в Советском Союзе. Многие участницы Семинара (Гвинея, 
Того, Мали, Гана, Базутоленд и др.) отмечали, что Семинар важен для них не 
только по своему содержанию, но и потому, что он проведен в среднеазиатских 
Советских республиках, перед которыми стояли те же проблемы, что и перед 
африканскими странами в настоящее время. Они подчеркивали, что Семинар 
является бескорыстным вкладом Советского Союза в дело африканских наро
дов, сбрасывающих колониальное иго, что ценный опыт, полученный ими в ре
зультате знакомства с советской действительностью, окажет огромную помощь 
в развитии этих стран.

Представительницы Африки отмечали, что они смогли убедиться также в ми
ролюбивой политике советского государства, что весь советский народ, в том 
числе женщины, выступают за мир и дружбу между народами.

Участницы Семинара заявляли, что по возвращению в свои страны будут 
рассказывать о Советском Союзе, о том, что они увидели и узнали.

Участницы Семинара в беседах в Комитете высказали пожелание, чтобы Со
ветский Союз продолжал оказывать содействие в деле образования девушек 
и женщин африканских стран путем приглашения в СССР на более длитель
ный срок женских делегаций для глубокого ознакомления и изучения вопросов 
образования, санитарного просвещения и т. д. (Кения); организации в СССР 
краткосрочного обучения африканских женщин массовым специальностям, 
и в первую очередь медсестер, акушерок, воспитателей детских садов (Того, 
Кения, Занзибар, Танганьика, Мозамбик).

Представительницы Танганьики и Кении обратились с просьбой об оказании 
помощи в организации дошкольных детских учреждений.

Выводы и предложения
Задачи, поставленные перед семинаром, были выполнены.
Семинар позволил ознакомить большую группу деятельниц женского дви

жения различных африканских стран с советской действительностью, дать им 
правильное представление о жизни советских людей, ознакомить с опытом 
постановки образования в СССР. С другой стороны, Семинар помог Комитету 
советских женщин глубже познакомиться с деятельностью женских организа
ций стран Африки. В Комитете состоялись беседы с участницами Семинара,
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которые рассказали о женском движении в их странах, о недавно созданной 
организации Всеафриканской конференции женщин.

Семинар способствовал расширению контактов Комитета советских жен
щин с женскими организациями африканских стран. Он помог установить но
вые контакты с представительницами женских организаций Кении, Танганьики, 
Сьерра-Леоне, Гамбии, Мозамбика, Либерии.

Семинар дал возможность также пропагандировать среди африканских жен
щин демократическое международное женское движение и в первую очередь 
роль МДФЖ в борьбе за мир, за национальную независимость, за права и сча
стье детей.

На Семинаре было положено начало установлению связей Комитета совет
ских женщин с ЮНЕСКО.

Большую помощь в успешном проведении Семинара оказали ЦК КП Узбек
ской ССР, Узбекское общество дружбы и культурной связи с зарубежными стра
нами, а также партийные и общественные организации Киргизской, Туркмен
ской, Таджикской, Азербайджанской республик.

Одним из недостатков Семинара является то, что не все приглашенные 
страны прислали своих представителей. Ряд участниц Семинара прибыли 
с опозданием.

Официальный отказ от участия в Семинаре был получен из Ливии и Бере
га Слоновой Кости со ссылкой на занятость, из Южной и Северной Родезии 
и Руанды, как сообщалось в телеграмме, из-за организационных трудностей. 
Не были получены ответы из Алжира, Анголы, Судана, Верхней Вольты, ОАР. 
Из ряда стран -  Занзибар, Сомали, Гвинея -  вместо нескольких представитель
ниц, приехало по одной делегатке. Значительно опоздали на Семинар предста
вительницы Либерии, Базутоленда и Кении, которые смогли принять участие 
только в заключительном заседании Семинара. Представительница Уганды 
(эмигрантка из Лондона) приехала уже после окончания Семинара, в связи 
с чем в список участников Семинара не вошла. В основном опоздания были вы
званы задержкой рассмотрения приглашения на местах (Эфиопия, Либерия). 
В ряде случаев опоздания были связаны с обстановкой в стране (Кения, Базу- 
толенд). Представительница Базутоленда, например, приехала из Каира, в то 
время как до последнего момента партия Конгресса, с ее слов, надеялась при
слать представительницу непосредственно из страны, но не смогла добиться 
для нее паспорта.

Работа Семинара, несмотря на регулярную информацию ТАСС и АПН, не 
освещалась в центральной прессе. В республиканской печати она получила 
широкое освещение. Участницы Семинара выступали по радио и телевидению 
в столицах республик.

В целях популяризации за рубежом работы Семинара и достижений Совет
ского Союза в области образования считать целесообразным издание в СССР 
материалов Семинара. Для чего:

-  поставить вопрос перед Министерством просвещения РСФСР об издании 
книги о Семинаре. Книга может состоять из краткого введения, рассказыва-
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ющего о задачах и участницах Семинара, основного раздела, куда войдут до
клады об образовании в СССР, и обобщающей статьи о состоянии образования 
в африканских странах по высказываниям участниц Семинара,

-  изучить вопрос о возможности издания через Агентство печати Новости 
или другой какой орган иллюстрированного буклета о Семинаре. Буклет мог бы 
состоять из 15-20 фото с короткими подписями к ним, и послужить наглядным 
пропагандистским материалом для стран Африки,

-  учитывая просьбы африканских женщин, Комитету советских женщин пла
нировать приглашение женских делегаций из стран Африки на более длитель
ный срок для глубокого ознакомления с конкретными проблемами, интересую
щими их,

-  считая такого рода семинары полезной формы работы, поставить перед 
Комиссией СССР по делам ЮНЕСКО вопрос о целесообразности предоставле
ния в ЮНЕСКО заявки на проведение в 1963-1964 гг. аналогичного Семинара 
в соответствии с программой ЮНЕСКО.

[подпись] Л. Петрова 
[неразборчивая подпись] 18Х-62 г.

Помета от руки (л. 134): «Справка. Материал информационный. Использо
ван в работе отдела. Референт Международного отдела ЦК КПСС Е. Калугин 
1/Х1-62.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 55. Д. 438. Л. 134-142. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«Комитет советских женщин». Подписи -  автографы.

№ 74. С.С. Немчина -  С.К. Романовскому. Об организации  
кинопросмотров посольством СССР в Конго. 6 декабря 1962 г.

СЕКРЕТНО

В последнее время Посольство провело ряд просмотров советских фильмов 
на французском языке для конголезских граждан. Широкопленочные фильмы 
были показаны в Посольстве представителям конголезского правительства, со
трудникам Министерства иностранных дел, Министерства информации и куль
турных дел, Министерства шахт, земель и энергии. 8 узкопленочных фильмов 
были переданы для просмотра президенту Конго Касавубу, 6 фильмов -  Мини
стерству народного образования, 6 фильмов показаны в зале Всеобщей Феде
рации Труда Конго. Просмотры фильмов неизменно проходят с большим успе
хом. Интерес к ним растет. В этой связи Посольство хотело бы высказать ряд 
замечаний и предложений.

Тематика фильмов, присылаемых в Африку, подбирается правильно. При
сланные фильмы касаются дружественной помощи Советского Союза слабо
развитым странам, а также равноправия различных национальностей в нашей 
стране. Однако, по нашему мнению, было бы целесообразным расширить 
тематику присылаемых фильмов за счет показа современной жизни в Совет
ском Союзе и особенно жизни отдельных советских семей, так как конголез
цы не представляют себе, что практически дала каждому советскому человеку
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советская власть, какими правами и свободами он пользуется и каков матери
альный уровень его жизни.

По нашему мнению, следовало бы создать для показа в Африке, Латинской 
Америке и в азиатских странах хороший научно-популярный фильм о госу
дарственном строе СССР, о правах и свободах советских граждан, о местном 
управлении, о роли КПСС в управлении страной и о профсоюзах.

Потребность в таком фильме большая, особенно здесь, в Конго, где о Совет
ском Союзе знают пока мало, а желание знать правду о нашей стране огромное.

Что касается присланных Посольству узкопленочных фильмов, то, как пока
зал опыт, все они имеют настолько плохой звук, что во время показа даже в за
крытом помещении дикторский текст большинству зрителей не слышно. В свя
зи с этим мы просим вас выяснить, чем это вызвано и в будущем устранить эти 
дефекты.

Учитывая, что в Конго сейчас нет возможности приобрести бабины большого 
диаметра для узкопленочных фильмов, мы просили бы Вас прислать Посоль
ству 6 -8  таких бабин.

Посольство просит также ускорить присылку обещанных ему проекционных 
узкопленочных аппаратов.

ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ КОНГО [подпись] (С. НЕМЧИНА)

АВП РФ. Ф. 0590. Оп. 4. П. 8. Д. 19. Л. 128-129. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 75. А.С. Жемаев, Г. В. Афанасьев. Отчет о поездке по району  
Сикассо Республики Мали. 14 декабря 1962 г.

Отчет о поездке по экономическому и административному району Сикассо
Республики Мали

С 25 ноября по 2 декабря 1962 г. совершили поездку по 3-му экономическому 
административному району страны. Этот район делится на 7 округов (Бугуни, 
Янфолия, Кутиапа, Колондиеба, Сикассо, Йороссо, Кайоло) и 39 арондиссма- 
нов1. В нем проживает 780 тыс. человек, представленных народностями: бам- 
бара, манианка, сенуфо, пель и др.

<...>
Политической и экономической жизнью района Сикассо, как и всей страны, 

руководит партия Суданский Союз -  РДА. В каждом районе, округе, арондисс- 
мане, деревне, городском квартале имеется своя парторганизация. Основные 
усилия партии в настоящее время направлены на претворение в жизнь реше
ний VI съезда партии. Партийные руководители округов, арондиссманов вы
езжают в деревни, организуют различные собрания в целях разъяснения за
дач, стоящих перед малийскими крестьянами. Одновременно с этим ведется 
широкая пропаганда выпущенного 22 сентября 1962 г. национального займа. 
Повсюду развешаны плакаты, призывающие местное население подписывать
ся на этот заем.
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На заседаниях партийных комитетов деревень и городских кварталов, а так
же политических бюро округов и арондиссманов регулярно обсуждается ход 
подписки. По словам Манзона Траоре, генерального секретаря секции Судан
ского Союза -  РДА округа Бугуни, Тидиани Берте, политического секретаря по
литбюро округа Кутиала, Даголея Саного, генерального секретаря политбюро 
подсекции Куманту, перед местными партийными организациями стоят следу
ющие основные задачи:

а) в организационном плане -  реорганизовать партию сверху донизу в со
ответствии с курсом партии на строительство социалистической экономики; 
укрепить партию путем обновления ее руководящих органов. Это обновление 
стало необходимым в силу того, что некоторые прежние руководители, заво
евавшие авторитет у масс во время борьбы за независимость, перестали по
нимать задачи, стоящие сейчас перед партией. Вместе с этим стал вопрос и о 
реорганизации молодежных организаций;

б) в экономическом плане -  развитие экономики и в особенности сельского 
хозяйства, борьба за выполнение задач пятилетнего плана, расширение коллек
тивных полей, укрепление сельскохозяйственных кооперативов (Groupement 
ruraux -  G. R. Societe mituelle du Developpement Rural -  SMDR)?, а также животно
водческих, строительных и торговых кооперативов, которые в настоящее время 
начинают приобретать все большее и большее значение.

Так, по словам коменданта округа Сикассо Мусса Дембеле, торговый коопе
ратив Сикассо осуществляет около 1/ 3 части всех торговых операций в городе;

в) в политическом плане -  разъяснение генерального курса партии на стро
ительство социалистической экономики, повышение уровня сознательности 
масс, развитие чувства коллективизма путем проведения субботников и вос
кресников, а также пропаганды преимущества коллективных полей.

После VI съезда и до настоящего времени во всех местных партийных орга
низациях проходят отчетно-выборные собрания. Характерно, что в настоящее 
время во главе низовых партийных организаций (в деревнях, в городских квар
талах и в некоторых арондиссманах) стоят представители местной интеллиген
ции: директора школ (Идрисса Диаките в арондиссмане Уолоссебугу, Сиссе 
Сену в арондиссмане Келейя), медработники (Ириба Кулибали, член политбю
ро секции Бугуни) и т. д.

Вместе с тем следует отметить, что среди руководящих партийных работ
ников подсекций и секций имеется значительное число представителей ку
лачества и зажиточной части населения. В качестве примера можно назвать 
упоминавшегося выше генерального секретаря секции Бугуни Мензона Тра
оре. Он имеет собственную легковую машину, земельный участок около 5 га, 
на котором выращивает хлопок, просо, маниок, манговые деревья. Рядом с зе
мельным участком Траоре построены хижины, в которых живут семьи работа
ющих на него батраков (6 семей). Мензон Траоре значительную часть времени 
проводит на своем участке, следя за работой батраков. В день нашего приезда 
в Бугуни мы нашли его на этом участке, где он проверял собранный урожай. 
Обращает на себя внимание тот факт, что его урожай значительно выше, чем 
урожай на коллективных полях этого округа. Батраки выглядели забитыми и не 
скрывали своего страха перед Траоре, который, судя по всему, жестоко обра
щается с ними.
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В округе Янфолия генеральным секретарем секции Суданского Союза -  РДА 
является Диаките Думе, владелец 40 га земли, на которой выращивает хло
пок, рис, просо, имеет плантацию фруктовых деревьев, а также единственный 
в округе трактор. Такие примеры можно было бы продолжить. Эти факты свиде
тельствуют о том, что во главе некоторых партийных организаций стоят люди, 
которые на словах выступают за строительство планируемой социалистиче
ской экономики, наделе являются частными собственниками и эксплуатируют 
чужой труд, такое положение может подорвать авторитет партии и веру в пра
вильность проводимой ею политики.

Важное место в деятельности партии в настоящее время занимает вопрос 
о перестройке молодежных организаций. Как известно, решение об этом было 
принято VI съездом партии. В результате работы специально созданной комис
сии в ноябре 1962 г. было принято окончательное решение о структуре моло
дежной организации. Эта перестройка была вызвана, как сказал политический 
секретарь политбюро секции Суданский Союз округа Кутиала Тидиани Берте, 
тем, что Национальное исполнительное бюро молодежи пользовалось опреде
ленной автономией в решении некоторых политических вопросов по отноше
нию к Национальному политбюро Суданского Союза -  РДА и принимало иногда 
решения без консультации с последним. Принимавшиеся решения порой име
ли такой радикальный характер, что руководители партии считали, что моло
дежные организации «слишком забегают вперед». Об этом говорили в беседах 
с нами многие руководители местных партийных административных органов.

Начальник кабинета губернатора Сикассо Бассиди Дембеле прямо сказал: 
«Если мы не остановим молодежь, она сомнет нас». То же самое говорил нам 
и Мензон Траоре: «Молодежь слишком торопится, она витает в облаках вместо 
того, чтобы думать о своих братьях в саванне... Ее нужно сдерживать». Из этого 
можно сделать вывод, что местные партийные руководители видят основную 
цель этой перестройки в том, чтобы поставить молодежные организации под 
полный контроль партийных органов.

Во время бесед с нами многие руководители молодежных организаций, 
например, Сананакороба, Бугуни, Янфолия, не могли четко объяснить, чем 
вызвана проходящая реорганизация и каково ее практическое значение. Так, 
секретарь молодежной организации в Бугуни смог лишь сказать, что эта реор
ганизация осуществляется по решению партии. В Янфолии секретарь моло
дежной организации Диакадо по существу свел все к тому, что процент членов 
молодежных организаций в партии был слишком велик.

И только в округе Кутиала секретарь по организационным вопросам моло
дежной организации Кейта Бубакар смог изложить свою точку зрения по этому 
вопросу (он окончил в 1962 г. трехмесячную школу ВЛКСМ в Москве). Он видит 
в реорганизации ограничение самостоятельности молодежных организаций, 
а в роспуске Национального исполнительного бюро молодежи политическую 
меру, вызванную несогласием Национального политбюро Суданского Союза -  
РДА с его практической деятельностью. Кейта Бубакар считает, что молодежь 
теоретически более подготовлена, чем старые партийные кадры. «Теперь, -  
сказал он, -  вся практическая деятельность местных исполнительных бюро мо
лодежи полностью находится под контролем местных партбюро».
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Со своей стороны мы обратили внимание на то обстоятельство, что во главе 
многих молодежных организаций стоят безынициативные, и, пожалуй, ограни
ченные люди, которые полностью подчиняются секретарям соответствующих 
партийных организаций.

Однако молодежь продолжает играть важную роль в политической и эконо
мической жизни страны. Именно молодежь является инициатором субботников 
и воскресников (investissments humains)3 она составляет ядро бригад бдитель
ности, народной милиции и гражданской службы.

Субботники и воскресники организуются регулярно во всех деревнях и го
родских кварталах с целью строительства диспансеров, школ, домов молоде
жи, благоустройства и строительства дорог и т. д. Молодежь с энтузиазмом уча
ствует в них по призыву Суданского Союза -  РДА и молодежных организаций. 
Однако следует отметить, что имеются явные злоупотребления этим энтузиаз
мом со стороны местных руководителей. Почти всюду, где мы поднимали во
прос о субботниках и воскресниках, обнаруживалось, что с их помощью строят
ся дома для чиновников, возводятся отели вокруг их участков (Келейя, Бугуни, 
Янфолия, Куманту, Сикассо, Кутиала). Естественно, что это может подорвать 
саму идею субботников и воскресников.

Бригады бдительности, реорганизованные после VI съезда партии, созданы 
на базе комитетов кварталов, деревень или фракций молодежной организации 
Суданского Союза -  РДА. Они являются добровольной полувоенной организа
цией, состоящей в основном из людей в возрасте от 18 до 35 лет. Принадлеж
ность к бригаде бдительности не дает никаких преимуществ или привилегий 
для ее членов по сравнению с другими гражданами. По словам молодежного 
секретаря по организационным вопросам в г. Кутиала Кейта Бубакар, дежур
ство бригады бдительности организованы следующим образом: получив вече
ром оружие в комитете партии, члены бригады бдительности несут дежурство 
с 8 часов вечера до 5 часов утра в городе и на дорогах, следят за поддержанием 
порядка в общественных местах и, в более широком плане, ведут борьбу с рас
хитителями общественной собственности, с нарушениями правил торговли 
и контрабанды (так, в районе Сикассо вдоль границы расставлены посты бри
гад деятельности). Во время дежурства они носят белые рубашки и нарукавные 
трехцветные повязки.

Народная милиция представляет собой полувоенную организацию, ставя
щую перед собой задачу обучить местное население владению огнестрельным 
оружием. Так же, как и бригады бдительности, народная милиция является до
бровольной организацией, состоящей из молодых людей в возрасте от 18 до 
35 лет. Членов народной милиции можно встретить почти в каждой деревне 
и городе. В соответствии с планом по определенным дням они проводят заня
тия по изучению оружия и по способам обращения с ним.

Отряды Гражданской службы (сервис сивик) являются по существу вспомо
гательными воинскими подразделениями, созданными из молодежи призывно
го возраста во всех округах страны. Зачисление в эти отряды осуществляется 
добровольно через призывные пункты, вместе с этим дальнейшее пребывание 
в них становится обязательным. В них попадает в основном молодежь, которая 
не была призвана в армию (в настоящее время Мали не может принять в свои 
ряды весь призывной контингент в силу недостатка материальных средств).
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Другой причиной формирования отрядов Гражданской службы является наря
ду с военной стремление дать гражданскую профессиональную подготовку той 
части молодежи, которая не была занята в производстве.

Срок службы в этих отрядах 1,5-2 года. В течение указанного периода члены 
отряда Гражданской обороны проживают в специальных лагерях, расположен
ных в большинстве случаев вне населенных пунктов (так, лагерь Гражданской 
службы в округе Сикассо расположен в 30 км от города), и находятся на пол
ном обеспечении государства, ежемесячно получают небольшую сумму денег 
(1-2  тыс. мал[ийских] франков). Численность каждого отряда в среднем 50 че
ловек. Всего в стране насчитывается около 60 отрядов. Преподавание военных 
и гражданских дисциплин ведут малийские специалисты.

Прошедшие срок службы в этих отрядах получают специальность каменщи
ка, плотника, специалиста сельского хозяйства, слесаря и т. п., и одновременно 
при возвращении домой вручается соответствующий рабочий инструмент или 
сельскохозяйственный инвентарь (слесарные инструменты, плуг и т. п.).

Общее руководство отрядами Гражданской службы осуществляет Верхов
ный Комиссариат по делам молодежи и спорта (ответственный комиссар Гин- 
до). Одновременно вся их деятельность проходит под непосредственным кон
тролем партийных и государственных органов.

Таким образом, путем создания отрядов Гражданской службы правительство 
стремится разрешить одновременно две основные задачи -  осуществить воен
ную подготовку молодежи призывного возраста, а также дать ей определенную 
гражданскую специальность. Этим объясняется, почему молодежь охотно идет 
в отряды Гражданской службы.

По словам начальника кабинета губернатора Сикассо Басседи Дембеле, 
сначала правительство предполагало в обязательном порядке призывать мо
лодежь в отряды Гражданской обороны, однако желающих оказалось столько, 
что в настоящее время местные власти вынуждены отказывать желающим всту
пить в эти отряды. Пример Мали оказал влияние на соседние страны. По сло
вам депутата Национального Собрания Мали от округа Сикассо Сиди Диалло, 
в Верхней Вольте и в Республике Берег Слоновой Кости также были созданы 
отряды Гражданской службы.

В беседе с нами Кейта Бубакар упомянул о существовании в Кутиала, как ви
димо и во всей стране, секретной милиции, в состав которой входит наиболее 
преданная Суданскому Союзу часть малийской молодежи. В задачу секретной 
милиции входят наблюдение за поведением и настроениями местного населе
ния. Членство в этой милиции хранится в тайне.

*  *  *

Район Сикассо занимает одно из ведущих мест в экономике страны. Он яв
ляется крупным производителем сельскохозяйственной продукции (хлопок, 
рис, просо, арахис). Промышленность практически отсутствует. Такие города, 
как Сикассо, Кутиала, в течение нескольких месяцев не имеют электричества 
в связи с выходом из строя электростанций. Ремесленное производство в рай
оне развито слабо.

Основной отраслью сельского хозяйства района Сикассо является земледе
лие. В округах Бугуни, Янфолия выращивается рис, миль, арахис, фоньо, карите
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и производится значительное количество меда. В округе Сикассо помимо пере
численных выше культур выращивают хлопок, кукурузу, фрукты (ананасы, бана
ны, манго, папайя) и овощи. Округ Кутиала является вторым после «Оффис дю 
Нижер» производителем хлопка, причем урожайность этой культуры в округе до
вольно высока. Второй по значению культурой этого округа является рис.

По оценке местных руководителей, урожай в этом году очень высокий. 
Об этом говорили: инспектор СМДР района Сикассо Диакария Траоре, комен
дант округа Янфолия Сануга Вамара, Басседи Дембеле, комендант округа Ку
тиала Вуатра Ламин и многие начальники арондиссманов. Задания пятилет
него плана по производству сельскохозяйственных культур должны быть, судя 
по всему, перевыполнены. Так, в округе Бугуни, по словам Дикария Траоре, 
вместо предусмотренных планом 10 тонн хлопка будет собрано более 50 тонн. 
С 15 ноября 1962 года начнутся закупки сельскохозяйственной продукции. В на
стоящее время ведется подготовительная работа по подготовке заготовитель
ной кампании. Закупки будут осуществляться: на уровне деревень через GR\ 
на уровне арондиссманов через GRA5, на уровне округов через SMDR6.

Местные партийные органы стремятся закупить большую часть собранной 
сельскохозяйственной продукции (а в будущем и всю продукцию) именно че
рез перечисленные выше организации. Однако в настоящее время GR7 закупа
ет лишь незначительную часть урожая семейных полей, и только вся продукция 
коллективных полей реализуется через8.

Главную роль в производстве сельскохозяйственной продукции играют част
ные хозяйства («семейные поля»). Размеры этих полей весьма различны и ча
сто зависят от количества членов семьи. Вопрос о землевладении не имеет 
большой остроты в связи с тем, что в Мали обрабатывается лишь 15 % земель. 
Разрешение на пользование земельным участком выдает совет деревни с со
гласия местного комитета Суданского Союза -  РДА.

В среднем размеры семейных полей не превышают 2 -4  га. Излишки продук
ции «семейных полей» реализуются на рынке. Однако местные партийные ор
ганы ставят задачу добиться такого положения, чтобы крестьяне сбывали свои 
продукты через GR9.

Партия Суданский Союз -  РДА придает большое значение развитию кол
лективных полей. Во всех деревнях имеются специально отведенные участки, 
на которых крестьяне данной деревни совместно обрабатывают землю и вы
ращивают различные культуры, в большинстве случаев технические культуры 
(хлопок и арахис), которые идут на продажу. Размеры коллективных полей не 
велики. В некоторых случаях, как, например, в арондиссмане Уолосибугу пло
щадь, отведенная под них, зависит от количества семей, проживающих в де
ревне (в этом округе на каждую семью приходится по 1 га коллективного поля). 
В других арондиссманах этот принцип не соблюдается, и размеры поля уста
навливаются по решению партийного комитета. Так, в арондиссмане Келейя 
и некоторые другие деревни имеют по 2 -3  коллективных поля, не превышаю
щих 4 га. В округе в Бугуни самые большие коллективные поля насчитывают 
8 га, наименьшие -  2 га, в округе Янфолия средние размеры коллективных по
лей -  5 га, в арондиссмане Куманту -  4 га.

Для обработки коллективных полей отводится определенный день, когда под 
звуки там-там население всей деревни выходит на этот своего рода субботник.
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Обработка полей осуществляется примитивным способом без использования 
техники. Сельскохозяйственные кооперативы деревень в подавляющем боль
шинстве случаев не имеют ни тракторов, ни других сельскохозяйственных ма
шин. Применение плуга считается большим достижением. До сих пор основ
ным орудием обработки земли является даба (разновидность мотыги).

Руководители кооперативов, как, впрочем, и руководители округа, в настоя
щее время не ставят своей задачей приобретение крупной сельскохозяйствен
ной техники. Как сказал Басседи Дембеле, применение мощных современных 
сельхозмашин оказалось бы нерентабельным в условиях мелкого землеполь
зования, характерного для Мали. Он сказал, что деревня нуждается в мел
ком сельхозинвентаре (плуга, бороны и т. д.). Сейчас основной упор делает
ся на повышение культуры земледелия, на применение местных органических 
удобрений.

Доходы, получаемые с коллективных полей, не распределяются между 
крестьянами, а идут на закупку качественных семян, на приобретение плугов, 
на строительство общественных зданий (школ, медпунктов, складов и т. п.). 
В некоторых случаях, как, например, в арондиссмане Куманту, из средств коо
перативов выделяются долгосрочные кредиты (до двух лет) крестьянам, попав
шим в затруднительное положение.

Предусматривается ежегодно расширять площади, отведенные под коллек
тивные поля. В перспективе коллективные поля должны удовлетворять все по
требности жителей деревни.

Однако в настоящее время коллективные поля по существу представляют 
собой лишь эксперимент. Как сообщил нам технический советник при кабинете 
губернатора Сикассо Альберт Траоре, перед коллективными полями и не ста
вится задача быть основным источником сельхозпродукции; они скорее должны 
привить крестьянам дух коллективизма, показать преимущества совместного 
труда. Ознакомившись с коллективными полями, мы пришли к убеждению, что 
они не достигают своей цели. Размеры коллективных полей в деревнях крайне 
незначительны по сравнению с общей обрабатываемой площадью. Обработка 
земли осуществляется плохо, урожайность на них часто ниже, чем на «семей
ных полях». Все эти обстоятельства, а также отсутствие материальной заинте
ресованности у крестьян в результатах труда могут скомпрометировать саму 
идею коллективных полей.

<...>
Как отмечалось выше, промышленность в экономическом районе Сикассо 

практически отсутствует. В беседе с представителями местных властей нам го
ворили, что изыскания полезных ископаемых почти не проводились. И в этом 
смысле район представляет собой белое пятно.

Основными промышленными предприятиями являются хлопкоочиститель
ная фабрика, рисоочистительный завод, мастерская по обработке кож -  в Си
кассо; хлопкоочистительная мастерская, лесопильный завод, цех по производ
ству масла карите -  в Кутиале; цех по производству масла карите в Бугуни.

Развитие промышленности тормозится недостатком средств и отсутствием 
национальных кадров. В округе Бугуни из-за отсутствия мастерской по произ
водству тары пропадает много меда, которым богат округ. Такое положение ха
рактерно и для других округов.
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Пятилетним планом 1961-1965 гг. предусматривается строительство в Си- 
кассо еще одного хлопкоочистительного завода и строительство завода по пе
реработке фруктов (проект этого завода составлен болгарскими специалиста
ми, однако его осуществление еще не начато). Начато строительство гостиницы 
и бара в г. Сикассо.

Снабжение населения экономического района Сикассо продовольственны
ми и промышленными товарами осуществляется главным образом частными 
торговцами. Через СОМИЭКС и СМДР поступают лишь предметы первой необ
ходимости: сахар, мука, соль, спички, мыло, арахисовое масло и т. д.

Однако в некоторых округах (например: Янфолия, Кутиала) в магазинах 
СМДР не было ни муки, ни тканей, ни спичек. Выбор товаров в частных мага
зинах также невелик. Отсутствуют мясные и рыбные консервы, кондитерские 
изделия, крупа и т. д. Запасы привезенных до проведения денежной реформы 
товаров подходит к концу, а нового подвоза практически нет.

Вместе с тем говорить о продовольственном кризисе было бы преждевре
менно в силу того, что традиционные продукты питания малийские крестьяне 
выращивают на своих участках или же покупают на ярмарках, организуемых 
еженедельно во всех более-менее крупных деревнях. На ярмарке можно ку
пить: арахис, рис, просо, фоньо, маниок, соль, бананы, масло карите, сушеную 
рыбу, а также некоторые ремесленные изделия: сандалии, сделанные из ста
рых автопокрышек, долготканые одежды, миски и сосуды из конебаса10 и т. д.

<...>
Несмотря на большую пропагандистскую работу, проводимую местными 

органами Суданского -  Союза РДА, практические результаты подписки на но
вый заем невелики. Несмотря на это, местные власти оптимистически оцени
вают перспективы этой подписки (известно, что подписка продлится до марта 
1963 года).

Есть такие арондиссманы, где подписка до сих пор не начата (например, 
арондиссман Келейя). По словам инспектора СМДР района Сикассо Диакария 
Траоре, крестьяне недоверчиво относятся к подписке на заем и предпочитают 
хранить деньги у себя дома. Он же сказал, что есть крестьянские семьи, нако
пившиеся до 1 млн мал[ийских] франков, но скрывают это от организаторов 
подписки.

Несмотря на усилия, которые предпринимаются государством, система на
чального образования охватывает лишь незначительную часть детей школьно
го возраста. Поданным, полученным в округах Бугуни, Сикассо и Кутиала, про
цент охвата колеблется в пределах 10-15 %. В последнее время увеличивается 
число школ, население принимает активное участие в строительстве новых 
школьных зданий. Но трудность состоит в том, что Мали не располагает до
статочным" количеством преподавательских кадров. Нам неоднократно гово
рили, что в связи с этим местные власти12 вынуждены сдерживать стремление
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населения построить новые школы в каждой деревне. Также обстоит с меди
цинскими учреждениями.

В районе имеется некоторое число частных школ, принадлежащих в боль
шинстве случаев иностранным религиозным миссиям.

Следует отметить, что протестантские католические миссии проводят до
вольно активную деятельность среди местного населения. Религиозные мис
сии были открыты в Судане в начале 30-х годов. Во время поездки нам удалось 
установить существование свыше 20 таких миссий, расположенных иногда в са
мых отдаленных местах района Сикассо. Священниками в протестантских мис
сиях являются американцы и канадцы, а в католических -  французы и голланд
цы. Их деятельность осуществляется в следующих формах. Помимо открытия 
школ, преподавание в которых ведется в соответствии с программой, установ
ленной Министерством образования Мали, миссии имеют свои книжные мага
зины (Кутиала) и передвижные киоски, есть свои библейские центры (Сикассо), 
кружки рукоделия (бесплатно выдают женщинам ткань, нитки, шерсть и т. д.), 
принимают участие в организации спортивных соревнований. В книжных ма
газинах, принадлежащим миссиям, продается дешевая литература, дефицит
ные учебные пособия, тетради и другие школьные принадлежности. Учитывая 
то обстоятельство, что государственная торговая организация не всегда обе
спечивает школьников необходимыми учебными пособиями, следует отметить, 
что13 роль этих магазинов приобретает особое значение. Миссионеры пользу
ются этим и распространяют не только религиозную, но и антисоветскую лите
ратуру, а также учебники, где дается искаженное представление о Советском 
Союзе, социалистических странах и коммунизме.

Официально миссии политической деятельностью не занимаются, однако 
на практике они ведут активную идеологическую обработку местного населе
ния. Как нам рассказал Кейта Бубакар, секретарь по организационным вопро
сам молодежной организации г. Кутиала, после его возвращения из Советского 
Союза, где он учился в Центральной школе Комсомола, к нему регулярно 2 раза 
в неделю приходит местный католический священник и пытается убедить его 
в ошибочности диалектического материализма, в антигуманистическом харак
тере коммунизма. Такую же работу миссионеры неофициально проводят с дру
гими членами молодежных организаций.

★  *  *

Местное население и руководители партийных и молодежных организаций 
проявляют большой интерес к марксистской и, в частности, к советской лите
ратуре. В филиале государственного книжного магазина в Сикассо продаются 
произведение Маркса, Энгельса, Ленина, Мао Цзэдуна, а также политическая 
литература по вопросам современного капитализма и колониализма, выпу
щенная прогрессивными издательствами Франции. Вместе с тем, спрос на со
ветскую литературу со стороны местного населения, особенно молодежи, не 
удовлетворяется. К нам обращались многие руководители с просьбой прислать 
им советские здания на французском языке. Книги и журналы, которые мы им 
привезли, вызвали у них большой интерес («Политэкономия» П. Никитина, «Пе
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дагогическая поэма» Макаренко, «Хождение по мукам» А. Толстого, «Дважды 
открытая страна» Падерина, журнал «Советский Союз»).

Обращает на себя внимание наличие большого числа изданий КНР в «Ли- 
брери попюлер», а также библиотеке центра народного образования в 
г. Сикассо (произведения Мао Цзэдуна, брошюры о народных коммунах 
в КНР и т. п.).

Подавляющее большинство руководителей, с которыми нам пришлось бе
седовать, с уважением и даже восхищением отзывались о Советском Союзе. 
Бассиди Дембеле, Усман Сиссе, Сиди Диалло, Дуессули Конате и многие дру
гие говорили, что Советский Союз представляет для них большой интерес. Они 
с большим вниманием14 слушали наши рассказы о решениях XXII съезда КПСС, 
о Программе партии, об организации народного хозяйства в СССР, о совхозах 
и колхозах и задавали много вопросов. Из беседы с ними можно было сделать 
вывод, что эти люди имеют в основном правильное представление о нашей 
стране. Вместе с тем в результате бесед с населением в деревнях и в некото
рых центрах арондиссманов мы убедились в том, что большая часть населения 
мало знает о Советском Союзе.

Предложения

1. Необходимо чаще совершать поездки в район, принимая во внимание, 
что имеются такие места, где ни местные руководители, ни местное население 
вообще не имеет контактов с советскими людьми. Было бы целесообразно ор
ганизовать с согласия мапийских властей СССР чтение лекций сотрудниками 
Посольства СССР лекций в Советском Союзе.

2. Следует идти навстречу просьбам партийных и молодежных организа
ций о предоставлении им советской литературы, а также автокинопередвижек 
(американцы подарили одну автокинопередвижку, которая разъезжает по рай
ону и демонстрирует американские фильмы по вопросам санитарии и гигиены).

3. Обратить внимание соответствующих малийских организаций на распро
странение магазинами, принадлежащими протестантским и католическим мис
сиям, антисоветской литературы.

4. В связи с тем, что большая часть населения Мали не говорит на фран
цузском языке, необходимо, чтобы московское радио организовало передачи 
на бамбара.

5. Учитывая потребность крестьянских хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативах в простейшем инвентаре (плуг, борона и т. п.), советским торго
вым организациям следовало бы предусмотреть поставку этого инвентаря.

Ill СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В РЕСПУБЛИКЕ МАЛИ [подпись] 
(А. ЖЕМАЕВ)

ПЕРЕВОДЧИК ПОСОЛЬСТВА СССР В РЕСПУБЛИКЕ МАЛИ [подпись] 
(Г. АФАНАСЬЕВ)

265



АВП РФ. Ф. 607. Оп. 3. П. 4. Д. 11.Л. 50-62, 65-66, 68-70. Подлинник. Маши
нопись. Подписи -  автографы.

1 Арондисман (arrondissement) -  муниципальный округ.
2 Вписано от руки.
3 Вписано от руки.
4 Вписано от руки.
5 Вписано от руки.
3 Вписано от руки.
7 Вписано от руки.
8 Так в документе. Очевидно, в документе не вписано от руки «GRA» или «SMDR».
9 Вписано от руки.
10 Так в документе. Видимо, имелся в виду калебас, сосуд из тыквы.
11 Вписано от руки поверх строки.
12 Вписано от руки поверх строки.
13 Вписано от руки поверх строки.
14 Вписано поверх строки вместо зачеркнутого «интересом».

№ 76. И.И. Спиридонов -  ЦК КПСС. Докладная записка
о пребывании в Советском Союзе парламентской делегации  

Республики Конго (Леопольдвиль). 15 августа 1963 г.

В ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС

Направляем докладную записку о пребывании в Советском Союзе парла
ментской делегации Республики Конго (Леопольдвиль).

Приложение: № 2304, на 13 листах, экз. № 1.
И. Спиридонов 

Секретно

С 12 по 26 июля 1963 года по приглашению Верховного Совета СССР в Совет
ском Союзе находилась парламентская делегация Республики Конго в составе: 
четырех депутатов палаты представителей, четырех сенаторов и двух секре
тарей делегации. Делегацию возглавлял вице-председатель палаты предста
вителей Франсуа Фуму-Тамусо. В состав делегации входил также второй ви
це-председатель сената Бернар Шанго. Делегация, кроме Москвы, посетила 
города -  Ташкент, Ленинград, Волгоград и Киев. По своим взглядам и партий
ной принадлежности члены делегации представляли различные направления -  
среди них были представители 6 партий из всех бывших шести провинций. Член 
делегации сенатор Клеман Мбуи-Катенде -  беспартийный.

Как отмечали сами конголезцы, состав делегации подбирался тщательно 
в обеих палатах.

Первое время члены делегации вели себя очень сдержанно, скептически 
воспринимали наши разъяснения, подозрительно относились к сопровождаю
щим их советским представителям.

Как выяснилось позднее, такое поведение конголезских парламентари
ев объяснялось тем, что в Конго им говорили о Советском Союзе очень много 
плохого. Даже в Брюсселе, накануне отъезда в Москву, их уговаривали не ехать 
в Советский Союз, утверждали, что в Советском Союзе голод, машин там нет
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и ездить будет не на чем, что за каждым из них будет установлена слежка, что 
в СССР черных не любят, разговаривать с ними не будут, что там нет людей, зна
ющих французский язык. В Советском Союзе, говорили им, у родителей отби
рают детей, запрещено танцевать, слушать эстрадную музыку, носить галстуки 
и многое другое.

Поэтому неслучайно в первый же вечер некоторые члены делегации пошли 
после ужина в ресторан посмотреть на публику. На другой день второй вице- 
председатель сената Бернар Шанго рассказывал нам, что он пригласил белую 
девушку на танцы, и она охотно согласилась. Он с удовольствием танцевал. 
Б. Шанго сказал, что, когда в прошлом году он был в Америке, такой возмож
ности ему не представилось, ибо там черным категорически запрещают появ
ляться среди белых.

Внимательное и заботливое отношение советских людей к конголезцам про
извело на них огромное впечатление. Посещение предприятий, колхозов, на
учных учреждений, Выставки достижений народного хозяйства в Москве убе
дило их в лживости антисоветской пропаганды, раздувающейся в их стране 
империалистами. С сопровождающими установилось довольно доверительное 
отношение.

Как нам удалось выяснить в беседах с членами и главой делегации, целью 
их посещения Советского Союза было получение правильной объективной ин
формации о жизни советского народа, установление контактов с советскими 
государственными деятелями, выяснение возможности улучшения экономиче
ских отношений с Советским Союзом и обучения конголезских студентов в выс
ших учебных заведениях Москвы из других городов СССР.

Кроме того, представители отдельных партий имели, по их словам, поруче
ние конфиденциально встретиться с ответственными работниками ЦК КПСС 
на предмет разговора о конголезских внутрипартийных делах.

В Ташкенте Франсуа Фуму-Тамусу и Бернар Шанго, представляющие пар
тию «Конголезское национальное движение» -  крыло Лумумбы, выбрав удоб
ное время, когда не было представителей других партий, изложили просьбу 
о поддержке Советским Союзом их партии в предстоящей в апреле 1964 года 
избирательной кампании, о чем нами было сообщено специальной запиской. 
Нам думается, что представители колонжиской «национально-конголезской 
партии»1 и другие члены делегации также хотели иметь беседу в ЦК КПСС в свя
зи с предстоящими выборами в парламент.

Судя по высказываниям членов делегации, в Конго создалась в настоящий 
момент сложная обстановка. Завоеванная конголезцами политическая свобода 
пока остается чисто номинальной. Страна бедная, вся ее экономика подчинена 
интересам колонизаторов, зрелых, подготовленных кадров для руководства го
сударством нет. Долгие годы колонизаторы, нещадно эксплуатируя народ и бо
гатые природные ресурсы Конго, односторонне развивали хозяйство страны, 
выколачивая огромные прибыли.

Члены делегации говорили об опасности неоколониализма. Сейчас импе
риалисты США и Западной Германии пытаются все хозяйство и политическую 
жизнь страны держать в своих руках. В отличие от бельгийцев неоколониа
листы стремятся создать местную национальную буржуазию как свою опору 
в осуществлении их новой программы хозяйничания в Конго. Они всячески
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разжигают вражду между отдельными провинциями, племенами, общинами, 
добиваясь раскола наиболее влиятельных среди народа политических партий. 
Им удалось создать множество так называемых племенных партий. На наш во
прос о количестве партий в их стране, конголезцы насчитали нам 26 партий. 
Конечно, у многих этих партий нет ни устава, ни программы, ни организацион
ной основы. Очень часто партии создаются по принципу: «раз такой-то вождь 
племени имеет партию -  создам и я».

После убийства Патриса Лумумбы и ареста Антуана Гизенги усилился раскол 
даже среди таких относительно крупных партий, какими являются «Конголез
ское национальное движение», колонжиская «национально-конголезская пар
тия» и др.

Как рассказал вице-председатель палаты представителей Франсуа Фу- 
му-Тамусо, в парламенте Конго установилось два направления -  одно стоит 
за связь с империалистическими странами, а другое за независимое нацио
нальное развитие Республики Конго. Он говорил, что между этими силами 
в парламенте идет ожесточенная борьба. В зависимости от перевеса тех или 
иных сил глава государства то распускает парламент, то восстанавливает его.

После военного мятежа Мобуто [Мобуту] в сентябре 1960 года парламент 
был распущен, видные лидеры-националисты были арестованы, часть членов 
парламента направилась в Стэнливиль.

В июле 1961 года парламент возобновил свою работу. К началу 1962 года 
в результате раскола в партии Гизенга и перехода на сторону леопольдвильско
го блока части членов партии Лумумбы националисты утратили относительное 
большинство в парламенте. Леопольдвильский блок одержал победу на вы
борах нового состава бюро и секретариата палат, добился ареста и лишения 
парламентской неприкосновенности Антуана Гизенги, провел ряд других реак
ционных решений. К лету 1962 года соотношение сил в парламенте постепен
но начало меняться в пользу националистов. Однако в августе 1962 года блок 
вновь распустил парламент. Председатель партии Лумумбы Кристоф Гбение 
был арестован, в Леопольдвиле было введено чрезвычайное положение, ре
акция требовала установления в стране режима открытой военной диктатуры. 
В этих условиях борьба за парламент приняла значение борьбы за демократию, 
против наступления реакции. В начале ноября националистским партиям уда
лось добиться созыва парламента. Был поставлен вопрос о недоверии прави
тельству. Однако необходимого квалифицированного большинства собрать не 
удалось.

Глава делегации объяснил, что Адула пришел к власти при поддержке партии 
Лумумбы, ибо он обещал идти по пути Лумумбы, «мы ему поверили, а на деле 
получилось, что он нас обманул».

<...>
По словам членов делегации, в стране и в парламенте положение по- 

прежнему остается неустойчивым; правительственная группировка не может 
управлять страной без иностранной помощи, а национально-патриотические 
силы не могут добиться изменения обстановки в стране, ибо они разобщены, 
не имеют единой программы действий, лишены общепризнанного лидера.

<...>
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Членов делегации интересовал широкий круг вопросов: государственное 
устройство СССР, взаимоотношения между союзными республиками и различ
ными органами государственной власти СССР, принципы создания автономных 
республик, организационные основы КПСС, решение в СССР национального 
вопроса, вопросы заработной платы и оплаты труда в колхозах, система подго
товки кадров, работа высших учебных заведений и медицинское обслуживание 
населения.

Во время одной из личных бесед на второй день пребывания в Москве глава 
делегации и Бернар Шанго поставили также вопросы: Почему ваша партия на
зывается коммунистической? Существует ли в КПСС оппозиция?

Мы рассказали им историю создания большевистской партии, разъяснили 
существо первой, второй и третьей партийных программ, об изменениях на
званий партии на отдельных этапах ее истории, показали классовую структуру 
нашего общества, которое ликвидирует почву для какой-либо оппозиции. Кон
голезцы расспрашивали, где обо всем этом можно прочитать, есть ли по это
му вопросу литература на французском языке. Мы рекомендовали им историю 
КПСС и Программу нашей партии, принятую на XXII съезде, и снабдили их этой 
литературой.

В беседах с председателями палат Верховного Совета СССР тт. Спиридоно
вым и Пейве и сопровождающими конголезцы попросили разъяснить основные 
принципы социализма и коммунизма. По этим вопросам им были даны разъ
яснения. После этих бесед глава делегации Фуму-Тамусо в целом правильно 
говорил о существе коммунизма, конголезцы одобрительно высказывались 
о коммунистическом обществе, хотя у них никак не укладывалось в голове, за
хотят ли люди работать при коммунизме, поскольку их потребности будут удов
летворяться по потребностям.

В Ленинграде, на заводе им. Ленина, по инициативе одного из членов де
легации, конголезского профсоюзного деятеля Кидичо возникла дискуссия 
по вопросу заработной платы в Советском Союзе. Как рассказывали конголез
цы, у них к основной зарплате установлены надбавки за квартиры, за много
семейность. Они много говорили о справедливости такой системы зарплаты 
и пытались критиковать нашу систему. С членами делегации пришлось подроб
но беседовать на эту тему, разъяснить им понятие реальной заработной платы 
и раскрыть демагогическое существо надбавок, устанавливаемых колонизато
рами. Кроме того, подробно, на фактах и примерах им было рассказано, какая 
доля общественного богатства идет у нас на улучшение быта, медицинское об
служивание, обучение, уход за детьми и т. д.

Когда мы в своих разъяснениях ссылались на «Капитал» Маркса, они заяви
ли: «Вообще мы слышали об этом труде». Конголезцы говорили, что у них очень 
неустойчивая денежная система. В беседе в Верховном Совете СССР они инте
ресовались обеспеченностью нашего денежного обращения, задавали ряд во
просов о соотношении рубля с долларом и другой валютой. Ответы их вполне 
удовлетворили.

При посещении колхоза «Ленинизм» Узбекской республики конголезцы 
подробно интересовались вопросами организации оплаты труда. Здесь также 
имела место большая дискуссия. Члены делегации интересовались вопроса
ми распределения доходов колхоза, размерами налогов и характером личного
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хозяйства колхозников. Осмотр полей колхоза «Ленинизм» -  прекрасных по
севов хлопка и кукурузы, системы орошения, сельхозтехники -  оставил у них 
очень хорошее впечатление. По их просьбе мы посетили дом колхозника -  уз
бека Нуртдина, осмотрели его хозяйство. В его семье трое взрослых работа
ют в колхозе, зарабатывают хорошо, живут в достатке, дом чистый, убранный, 
с электрическим освещением, имеются бытовые электроприборы, радиопри
емник, много ковров и подушек, хотя нет ни одной кровати. На приусадебном 
участке яблони, овощи, во дворе колодец. Хозяин заявил, что он вполне до
волен жизнью, добавив: «Главное, чего мы хотим, это -  мира, чтобы не было 
войны». Это было сказано просто и искренне и произвело на членов делегации 
большое впечатление.

Такое же хорошее впечатление оставило посещение совхоза «Русановский» 
на Украине. Здесь также по инициативе сенатора Мбуи-Катенде завязалась 
оживленная беседа по вопросам оплаты труда. Кстати сказать, сенатор Катен- 
де долгое время молчал, не участвовал в беседах, скептически относился к на
шим разъяснениям, более других был подозрительным к окружающим и лишь 
в последние дни стал довольно активным.

В беседе в Государственном комитете по культурным связям с зарубежными 
странами Катенде попросил именной список студентов, обучающихся в СССР 
из западноевропейских стран. При этом он разъяснил, что это им надо для 
того, чтобы на фактах опровергнуть доводы против посылки студентов на учебу 
в СССР, ибо «мы сейчас убеждаемся, что представители западных стран запре
щают нам посылать людей в СССР, а сами, оказывается, обучают своих студен
тов в высших учебных заведениях Советского Союза». Насколько были обосно
ваны и искренне его доводы -  трудно судить.

Представитель партии Чомбе Александр Мвамба редко задавал вопросы, 
слушал внимательно, очень много записывал, ибо, как говорил он, «по возвра
щении нам придется рассказать об этом народу». Иногда он задавал такие во
просы, как: «Не кажется ли вам, что у вас государство эксплуатирует народ?» 
«Взимает ли союзное правительство налоги союзных и автономных респу
блик?» и т. д. Ему были даны по этим вопросам убедительные разъяснения.

Ознакомление с жизнью нашего народа оставило у конголезских парламен
тариев хорошее впечатление. В Волгограде и Ленинграде они получили пред
ставление о тех разрушениях, которым подверглась наша страна в результате 
вероломного нападения фашистской Германии. Теперь все это восстановлено, 
и Советская страна находится на большом подъеме, в этом они убедились.

Члены делегации заявили нам, что утверждения империалистических про
пагандистов о том, что Советский Союз находится в безвыходном положении 
и только думает о новой войне, является чистой ложью. «В этом мы убедились 
сами и скажем своему народу», -  говорили они.

Конголезцы часто отмечали опасность термоядерной войны, заявляли 
о единодушном одобрении мирной внешней политики Советского Союза, вы
ражали большую благодарность Советскому правительству за поддержку в их 
борьбе за независимость Конго. При этом они всегда подчеркивали, что речь 
идет о моральной поддержке, поскольку между Советским Союзом и Респу
бликой Конго нет хороших экономических и торговых отношений. Об этом они 
говорили в официальных речах и личных беседах. Глава делегации, например,
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в личной беседе сказал: «У нас в стране очень много разговоров о поддержке 
СССР, но народ этого не ощущает, поэтому очень часто нам не верят. Нам не
обходимо наладить экономические торговые отношения».

В Волгограде во время ужина, после своей официальной речи по написанно
му тексту, Фуму-Тамусо сказал: «Советский Союз протягивает нам дружескую 
руку, но мы не знаем ваших глубоких замыслов. Вы европейцы, Вам трудно по
нять нас -  африканцев -  азиатов».

Тут же ему было разъяснено, что Советский Союз не навязывает никому 
свой политический строй, свои идеалы. Мы строго придерживаемся принципа 
невмешательства во внутренние дела народов любой страны. Выбор полити
ческого строя, пути национального развития -  это дело самих народов. Един
ственное чего мы хотим -  это, чтобы народы Республики Конго сами опреде
лили свою судьбу без вмешательства извне. Поэтому мы против нахождения 
в Конго иностранных войск. Мы хотим народам Конго добра, счастья. Такое 
заявление с нашей стороны было встречено бурными аплодисментами членов 
делегации.

Что касается слабой экономической и культурной связи между нашими 
странами, то в беседе в Верховном Совете СССР с т. Спиридоновым и в Го
сударственном комитете по культурным связям с зарубежными странами с 
т. Романовским конголезцам было разъяснено, что их правительство длитель
ное время не отвечает на предложение о сотрудничестве в области культуры 
и науки, о налаживании экономических и торговых связей между Советским Со
юзом и Республикой Конго. Им также было сказано, что их правительство не 
воспользовалась полностью предоставленной ему возможностью для обуче
ния студентов в Советском Союзе. Их внимание также было обращено на опас
ные последствия подчинения вооруженных сил Конго командованию НАТО. 
Тов. Спиридонов им сказал: «Подчинить вооруженные силы Конго -  это значит 
пустить козла в огород». Глава делегации Франсуа Фуму-Тамусо заявил, что все 
это они поняли, доложат парламенту, но не высказал при этом своего мнения.

Следует заметить, что по таким острым вопросам конголезцы не высказыва
лись. Так было и в Волгограде. Председатель исполкома горсовета депутатов 
трудящихся в конце беседы спросил гостей: «Какова же политическая обста
новка в вашей стране, по какому пути развития вы идете?» При этом он добавил, 
что нас волнует и судьба Антуана Гизенги. Оба вице-председателя палат укло
нились от прямого ответа. Высказался лишь профсоюзный деятель, сенатор 
Кидичо. О судьбе Гизенги конголезцев спрашивали во время встреч на пред
приятиях, в колхозах. Им в упор задавался вопрос: Не повторится ли с Гизенгой 
судьба Лумумбы?

Их очень трогала забота советских людей о Гизенге, но каких-либо реши
тельных заявлений по этому поводу они не делали.

Большое впечатление на парламентариев Конго произвела беседа 
с Л.И. Брежневым, который рассказал им о внутренней жизни Советского Со
юза и его внешней политике.

В конце пребывания делегации -  25 июля вечером глава делегации Франсуа 
Фуму-Тамусо и второй вице-председатель сенатор Бернар Шанго подписали 
коммюнике о пребывании парламентской делегации Республики Конго (Лео- 
польдвилль) в Советском Союзе. Текст на французском языке был им вручен
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заранее. После тщательного обсуждения с участием поверенного в делах 
Конго в СССР С. Кини они сразу одобрили текст, высказав по нему лишь два 
замечания:

1. В проекте текста было сказано о необходимости создания безатомных 
зон в различных районах земного шара, в том числе в Африке. «Насчет Африки 
у нас нет сомнения, но мы не можем вести суждения о других районах земного 
шара, -  заявили конголезцы. Поэтому они предложили эту фразу опустить. Тог
да мы предложили другой вариант: «о создании безатомных зон, в частности и в 
Африке», без слов «в различных районах», что ими было принято.

2. В проекте текста было записано о всесторонней поддержке Советским 
Союзом народов Конго. Представители делегации предложили слово «всесто
роннее» заменить словом «моральной» (поддержки). На этом особенно наста
ивал представитель от партии Чомбе Александр Мвамбе. После обсуждения 
согласились на том, чтобы оставить только слово «поддержке», без слов «все
сторонней» или «моральной». Таким образом, совместное коммюнике было 
подписано.

Прежде чем подписывать коммюнике глава делегации взял лист чистой бу
маги и посчитал, кто будет голосовать «против» и кто «за». При этом он заявил, 
что по возвращении в страну его могут арестовать за это коммюнике, а у него 
11 детей. После некоторого раздумья Фуму-Тамусо сказал: «Во имя справедли
вости я подписываю этот документ, первый документ между Советским Союзом 
и Конго».

Утром 26 июля перед вылетом из Москвы на родину, глава делегации Фран
суа Фуму-Тамусо дал интервью московскому радио. Полностью текст этого 
интервью:

ВОПРОСЫ:
1. Каковы Ваши впечатления от поездки по Советскому Союзу?
2. Что произвело самое сильное впечатление на Вас и Ваших коллег?
3. Что полезного смогли Вы извлечь для конголезского народа из опыта Со

ветского Союза в различных областях?
ОТВЕТЫ:
1. Во время двухнедельной поездки по Советскому Союзу наше внимание 

особенно привлек дух национального согласия, дружбы, который вдохновляет 
все народы, объединяющиеся в Союзе Советских Социалистических Респу
блик. Мы также отметили, с каким воодушевлением все советские люди, неза
висимо от их национальности, трудятся во имя дальнейшего развития их роди
ны -  Советского Союза. Нас воодушевил их опыт в этой области.

2. Наибольшее впечатление на меня и моих коллег произвели ваши колхо
зы и совхозы, организация и техника которых заслуживает всяческой похвалы, 
выставки передового опыта и достижений народного хозяйства ваших респу
блик, ваши многочисленные неисчислимые успехи в области хозяйства, культу
ры и подготовки национальных кадров, а также достопримечательности Крем
ля, текстильные предприятия, тяжелая индустрия и многое другое, что просто 
трудно перечислить.

3. Мы с успехом выполнили свою задачу, так как можем утверждать, что наш 
визит в СССР был очень полезен и плодотворен, поскольку он дал нам возмож
ность понять экономическую, политическую и социальную структуру вашей
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страны. Делегация считает своим долгом объективно информировать об этом 
весь конголезский народ, который она представляет.

Что касается перспектив развития советско-конголезских отношений, то 
могу вам сказать, что они отличные, совершенно отличные. Везде, где бы мы ни 
были, нас очень тепло, радушно принимали не только власти, но и все населе
ние Советского Союза.

ОТВЕТ: Прежде всего должен вам сказать, что делегация очень сожалеет, что 
она вынуждена расстаться с советскими друзьями. Первая конголезская пар
ламентская делегация передает всему советскому народу свою самую горячую 
благодарность за горячий прием, оказанный ей всюду, где она побывала.

Сопровождающий -  Депутат Верховного Совета СССР [подпись] (С. Батыев)
11 августа 1963 года
Помета от руки (л. 146): «Зав. сектором [подпись] (П. Манчха) 29.08.
Справка. Материал информационный, использован».
Референт Международного отдела [ЦК КПСС] [подпись неразборчива]

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 524. Л. 146-159. Машинопись. Подлинник. Подписи -  
автографы.

1 Национальное движение Конго (Капонжи).

№ 77. Текст заявления Франсуа Фуму-Тамусо об итогах поездки 
парламентской делегации Конго в СССР. Август 1963 г.1

Господа представители печати,
Я пригласил вас сюда для того, чтобы рассказать вам в обобщенном виде 

о тех впечатлениях, которые мы имеем от двухнедельной поездки в Советский 
Союз1', которую мы только что совершили3. Как вы помните, конголезская пар
ламентская делегация, состоявшая из четырех депутатов и четырех сенато
ров, направилась в Москву по приглашению Председателя Верховного Совета 
СССР. Расходы по проезду делегации, а также по ее пребыванию были полно
стью оплачены нашими хозяевами. Целью этой поездки было изучить различ
ные политические, экономические и социальные структуры и ознакомиться 
с различными сторонами жизни советского народа и его достижениями.

Очевидно, некоторые злонамеренные и реакционные круги обвинят нас 
в том, что мы являемся пропагандистами коммунистов. Но разве следует ис
кажать реальное положение вещей только для того, чтобы доставить удоволь
ствие некоторым лицам? Нет. Во время этого выступления мы ставим перед со
бой задачу -  объективно информировать общественное мнение о том, что мы 
увидели и пережили в период нашего пребывания в Советском Союзе.

Повсюду, где бы мы не были, советские руководители и советский народ 
оказывали нам исключительно теплый прием и проявляли в отношении нас чув
ство дружбы, которое они к нам испытывают.

Что касается нашего пребывания, как такового, то мы во время посещения 
различных городов СССР ознакомились с разнообразными экономическими, 
научными, культурными и социальными организациями Советского Союза. Мы
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посетили также многие промышленные и сельскохозяйственные предприятия, 
учебные заведения, театры, музеи и т. д. Мы убедились, что во всех этих об
ластях достигнуты большие успехи. Мы констатировали, что в области эконо
мики Советский Союз достиг очень высокого уровня и не испытывает никаких 
затруднений благодаря системе всеобъемлющей планификации, установлен
ной в стране. Эта планификация, и вы знаете это не хуже меня, состоит в огосу
дарствлении всего экономического и торгового аппарата.

Именно эта система помогла Советскому Союзу при помощи его народа 
обогнать многие западные страны и достигнуть уровня развития, который при
близительно можно сравнить с уровнем Соединенных Штатов Америки.

Очевиден тот факт, что в нынешних условиях наша страна не может копиро
вать методы, применяющиеся в социалистическом лагере. Тем не менее, в не
которых областях мы можем использовать их опыт, чтобы преодолеть наши соб
ственные трудности.

Чтобы ликвидировать трудности, переживаемые нами в настоящее время, 
конголезское правительство должно взять под свой эффективный и прямой 
контроль некоторые экономические органы страны.

Во время последней беседы, которую мы имели с Председателем и некото
рыми членами Верховного Совета, в которой приняли участие некоторые ми
нистры центрального правительства СССР, была затронута проблема возрож
дения конголезской экономики. Советские руководители еще раз подтвердили 
свое твердое намерение способствовать подъему нашей национальной эконо
мики и особенно развитию сельского хозяйства. Они могут предоставить нам 
всю необходимую помощь для достижения этих целей.

Их правительство предлагало конголезскому правительству предоставить 
необходимую техническую и материальную помощь, но последнее, якобы, 
отклонило это предложение, потому что русские специалисты не говорят по- 
французски. Наши собеседники сказали нам, что, чтобы ликвидировать этот 
пробел, советское правительство было готово оплатить расходы по проезду 
и пребыванию переводчиков для этих специалистов.

Что касается торгового обмена, Советское правительство хотело бы уста
новить тесные и постоянные отношения с нашей страной, но с тем условием, 
чтобы иностранные капиталистические фирмы не вмешивались бы в торговые 
сделки. Эти связи должны осуществляться только национальными организа
циями. Они заверили в том, что трудности, испытываемые нами в настоящее 
время в области экономики и финансов, в частности, понижение курса нашей 
валюты и повышение цен происходят от того, что экономический и торговый 
аппарат находится под контролем иностранных капиталистов. Это положение 
осталось бы неизменным, если бы иностранные фирмы вмешивались в торго
вые отношения с Советским Союзом, т. е. даже если бы они продавали нам их 
товары по очень низким ценам, эти частные иностранные фирмы стали бы при
бегать к различным уверткам, чтобы оправдать свое мошенничество. И все это 
потому, что правительство не осуществляет эффективного контроля. В то вре
мя как если торговля будет вестись через национальные организации, можно 
легко преодолеть трудности, так как правительство осуществляет в них прямой 
и эффективный контроль.
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Что касается подготовки кадров, советские руководители высказывали нам 
аналогичное разочарование, которое было высказано выше по поводу техни
ческой помощи. Они сказали нам, что их правительство готово принять конго
лезских студентов в университеты и другие учебные заведения. Конголезское 
правительство должно лишь определить число стипендий, которое оно хотела 
бы получить. Вовремя нашего посещения различных советских университетов, 
в частности, Московского университета, мы узнали, что в них учатся выходцы 
более чем из 200 стран. В этих университетах учится большое количество бель
гийцев, англичан, французов, немцев и даже американцев. Несколько конголез
ских студентов, которых мы встретили в Москве, выразили свое удовлетворение 
образованием, которое они получают, и проявили возмущение и беспокойство 
в связи с тем, что конголезское правительство очень мало или почти совсем не 
интересуется их судьбой. Они заявили нам, что в противоположность кампании 
поношения, направляемой некоторыми хорошо известными кругами, образо
вание, которое они получают, ограничивается чисто научными и техническими 
рамками. Их никогда не пытались пропагандировать в коммунистическом духе, 
как в этом обычно пытаются убеждать. Я думаю, что настало время, чтобы пра
вительство серьезно занялось этой проблемой и нашло ей соответствующее 
решение, особенно, признав действительность их дипломов, поскольку в про
тивном случае мы рискуем обескуражить и ожесточить ту образованную моло
дежь, которой принадлежит будущее нашей страны.

Было бы желательно, чтобы в период каникул эти люди приезжали в страну 
для прохождения стажировки в различных административных органах, чтобы 
применить на практике теоретические знания, которые они уже приобрели. Эта 
стажировка позволит им глубже и ближе познакомиться с проблемами страны 
и приобрести некоторый опыт.

Что касается социальной области, то нам сказали, что в Советском Союзе 
существует более 80 различных национальностей. Эти национальности могут 
быть сравнимы с нашими этническими группами. Несмотря на разнообразие 
племен, населяющих их страну, все Советы работают в великолепном согласии, 
хотя их руководители разных национальностей. Именно этот дух согласия дела
ет их сильными и позволяет им добиться гигантских результатов, которыми мы 
восхищались. Если бы все конголезцы трудились в обстановке полного нацио
нального согласия, забывая обо всех племенных различиях, наши дела шли бы 
уже сейчас гораздо успешнее. Именно это я имел в виду, когда в самом начале 
моего выступления я сказал, что в некоторых областях мы можем использовать 
советский опыт для преодоления наших собственных трудностей. Я говорю это 
потому, что всего лишь 46 лет назад, т. е., начиная с Октябрьской революции, 
как Советский Союз освободился от режима эксплуатации, который существо
вал там ранее.

Наконец, я не хотел бы кончить мою беседу с вами, не сказав несколько слов 
о политической организации этой страны. Как вы знаете, делегация, которая 
ездила в Москву, является парламентской делегацией, поэтому мы должны 
интересоваться также политической жизнью Советского Союза. Согласно объ
яснениям, которые были нам даны, русская коммунистическая партия насчи
тывает лишь 8 млн эффективных членов на 235 млн жителей. Говоря другими
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словами, там всего лишь 8 млн коммунистов. Избирателями являются 128 млн 
жителей, все граждане обоих полов, начиная с 21 года, могут участвовать в вы
борах, а все те, кто достиг 25 лет, могут быть избраны. Верховный Совет состо
ит из 2 палат: Палаты Депутатов и Палаты Национальностей. Последняя состоит 
из представителей всех национальностей Советского Союза. Представитель
ства от всех национальностей одинаковые.

Согласно полученным сведениям, 77 % депутатов являются членами ком
мунистической партии, 23 % депутатов являются независимыми (их называют 
беспартийными). Вот, господа представители печати, вкратце впечатления, 
которые мы вынесли от нашей поездки по Союзу Советских Социалистических 
Республик.

В заключение я могу сказать, что наша поездка в эту страну была полез
ной и очень плодотворной в том смысле, что она позволила нам многое узнать 
и лично ознакомиться с различными сторонами жизни в Советском Союзе.

Мое выступление никоим образом не является пропагандой в пользу рус
ских, но это -  объективное отражение того, что мы видели.

Благодарю вас за внимание.
Перевел: [подпись] (Ю. Мякотных)

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 6. П. 10. Д. 15. Л. 49-54. Копия. Машинопись. Перевод 
с французского МИД СССР. Подпись -  автограф.

1 ф. Фуму-Тамусо передал текст заявления в Посольство СССР в Леопольдвиле. Его пресс- 
конференция не состоялась.

2 12-26 июля 1963 г.
3 См. документ № 76.

N2 78. Л .М . Максудов -  ЦК КПСС. Копия записей  
из блокнота представителя СВАНУ Хиатчикунга Канджии. 

19 октября 1963 г.

Секретно

Записи в блокноте Канджии были сделаны во время его пребывания в Ки
тайской Народной Республике вместе с президентом СВАНУ Козонгизи’ после 
участия на празднествах по случаю 14-й годовщиной КНР. Записи датированы 
9-10  октября. В записях отмечается, что в беседах участвовали Канджии и Ко
зонгизи, а с китайской стороны, по-видимому, By Сяо-Та, Фень Е, Лю Чу Джоу, 
имена которых также записаны в блокноте. Ниже следует текст записи в блок
ноте Канджии.

На секретном совещании после закрытия XX съезда Хрущёв без ведома ки
тайских товарищей сделал доклад, в котором нападал на Иосифа Сталина, как 
на идиота, убийцу и диктатора. С этим китайские товарищи не согласились. Ни
когда социалистическая страна не достигала политической власти мирным пе
реходом. Мао сказал, если его ошибки измеряются тремя пальцами, то заслу
ги десятью пальцами. Многие империалисты приветствовали доклад Хрущёва, 
т. к. объявили: «Какая разница между Сталиным и Гитлером», т. к. из доклада
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Хрущёва они узнали, что Сталин был фашистом. В 1957 году на совещании ки
тайские товарищи отвергли этот параграф: -  Если вы хотите мирного сосуще
ствования с американским империализмом, то как вы сможете помогать на
родно-освободительному движению, которое воюете империализмом США?

Много арабских, африканских стран, КНР признали ВПАР (Алжира), а Совет
ский Союз нет, т. к. боялись за свои отношения с Де Голлем. Только после того, 
как Де Голль подписал Эвианские соглашения2 Советский Союз тоже признал 
это. Теперь Советский Союз обещал Алжиру 92 млн рублей в качестве компен
сации, что они сделали.

Советский Союз имел право вето на решения Совета Безопасности о посыл
ке войск ООН в Конго, но голосовал за него. Вместе с Тито Советский Союз 
уговорил Гизенгу объединиться сАдулой и стать вице-премьером.

Об Ираке
В июне 1958 года я был в Ираке (имеется в виду ВуСяо-Та). Советский Союз 

после подавления восстания Шавафа3 коммунистами испугался, что стал по
дозревать, что компартия делает неправильно, и предложил принять парла
ментскую линию, чтобы усилить власть Касема4. Советский Союз послал много 
оружия, чтобы Касем имел превосходство над компартией и мог бы свергнуть 
компартию. После ареста Касема компартия организовала демонстрации, что
бы освободить Касема. Ареф использовал те же советские пулеметы и убил 
90 % членов КП. Теперь остатки компартии в СССР и нападают на КНР. После 
1956 года лидер курдов вернулся из своего пребывания в СССР. С 1960 г. эти 
районы, населенные курдами, начали вооруженную борьбу. Компартия Ирака 
имела там влияние. После революции, продолжая борьбу с курдами, Ареф за
хватил власть в Багдаде, а курды все продолжали вооруженную борьбу. Но Ареф 
продолжал репрессии и убийства. Советский Союз через Монголию поставил 
вопрос по самоопределению курдского народа, и позже, когда Ареф запроте
стовал, они взяли обратно свое заявление. После прихода к власти Арефа мы 
не посылаем оружие Ираку, используемое им оружие -  из СССР.

-  Козонгизи: Это было основной причиной, или просто усилило разногла
сие? Необходимо ли иметь врага в каждом революционном движении?

-  По Хрущёву (видимо, говорит китаец) мир -  просто мир, без упоминания 
врага мира. Он верит, что национально-освободительное движение может раз
жечь огонь мировой войны. Мы же будем вести революцию до конца. Несмотря 
на свои трудности, мы будем оказывать помощь национально-освободительно
му движению и будем стремиться к единству социалистического лагеря. Но мы 
не можем жертвовать принципами ради единства, которое будет временным 
единством.

-  Казонгизи: Почему Хрущёв должен отходить от социалистической рево
люции?

-  Возьмите пример различных городов СССР и увидите разницу между го
родскими и деревенскими жителями. Студенты большей частью -  из высоко
поставленных семей. Многие высокооплачиваемые люди имеют дома в городе 
и за городом. Возьмите советского посла в Китае, который из-за стремления 
к собственности, стал больным. Боится войны из-за комфортабельной жизни. 
Председатель Мао говорит, если мы не будем осторожны, т. е. опасность ре
ставрации капитализма. Мы каждого ведущего кадра помещаем среди масс.
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Публикуем мемуары старых деятелей партии, о том как тяжело жили они, что
бы на их примере воспитывать нашу молодежь и массы (в блокноте под этими 
записями упоминается By Сяо-Та -  зам. ген. сека, Фень Е -  помощник генсека, 
Лю Чу Чжоу -  китайский народный институт международных отношений).

Мирное соревнование
Хрущёв считает, что социалистические страны и капиталистические страны 

должны мирно соревноваться, тогда можно будет давать деньги слаборазвитым 
странам. Хрущёв сказал, что, поскольку он дает деньги некоторым странам, эти 
страны воспринимают социализм. В 1960 г. в ООН Хрущёв пропагандировал, 
что помощь Советского Союза решает все. Возьмите, например, приветствие 
Советского Союза в наш национальный день -  1 октября.

Их помощь идет прежде всего Индии -  от 1/ 3 до 1/ 2, часть -  Ираку, ОАР и тем 
другим странам, которые сейчас свободны. Но национально-освободитель
ному движению только изредка. Почему только Ближний Восток? Так как они 
соседи Советского Союза и помощь используется по причине политической 
власти. Хотят расширить свое влияние и помощь, которую они оказывают, она 
служит только их интересам. В 1949-1961 гг. 6 млрд рублей в долг КНР. Часть 
этого -  долг КНР за корейскую войну. Деньги эти даны в долг с интересом. Бо
лее чем 10 % из них за устаревшее оружие, оставленное во время их ухода с баз 
на территории КНР. Это так называемая помощь дается под проценты. Эта по
мощь -  оказанная социалистической стране! Теперь представьте, что происхо
дит с обычными странами?

Мирный переход
В 1960 г. мы созвали второе Московское совещание5'. На нем Хрущёв орга

низовал выступление многих социалистических стран против КНР. В 1957 г. мы 
пошли на компромисс, и в 1960 г. тоже. Здесь это было сделано для того, чтобы 
спасти коммунистическое движение от раскола. А теперь нас обвиняют. Хрущёв 
избавился от всех товарищей по оружию -  Ленина и Сталина и ликвидировал 
Маленкова, Молотова и многих других. Аджубей -  зять Хрущёва был в Китае 
в 1953 году и не вступал в компартию до 1956 г. Хрущёв сказал Хэмфри6 -  аме
риканскому сенатору, что народные коммуны -  ошибка и так же сказал Эйзен
хауэру, что они не дадут атомной бомбы Китаю.

-  Козонгизи: Говорят, что экспертов вынуждали нападать на СССР?, но когда 
они отказались, их отослали назад. Даже говорят, что создали такие условия, 
что они вынуждены были вернуться. Ведь 700 экспертов помогали в нескольких 
промышленных стройках?

-  В августе 1960 г. они послали ноту нам об отзыве всех экспертов в течение 
одного месяца. Почему в августе? А потому, что до этого было два события:

Конференция в Гвинее.
Статья «Да здравствует Ленинизм!», в которой опровергались предложения 

Хрущёва и отмечалось, что война неизбежна. Советский Союз возненавидел 
эту статью.

В 1960 г. в июне в Бухарест были приглашены несколько дюжин компартий, 
как гости. Хрущёв прибыл туда и без всякого уведомления братских партий, 
знавших, что он организует эту встречу, атаковал Китай. Должно было быть из
дано объединенное заявление. Мы не согласились, пока наш ЦК не одобрит, 
и Албания так же не согласилась.
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Как раз через месяц Советский Союз опубликовал заявление об отзыве экс
пертов. Причина была такая: Если вы не слушаетесь нас, мы отзовем своих 
экспертов.

Имеются две причины отзыва о советских экспертах8:
1. Они пытались навязать свои взгляды из-за своего старого шовинизма.
2. То, что мы не слушались и не подчинились ему. И почему Советский Союз 

перед отзывом не потребовал улучшения их положения?
Далее в записях подробно описываются правила ведения партизанской 

войны и упоминается имя By. Затем идет расчет (видимо полученных денег)

10.000
70.000 = 3,5 тыс. (видимо, долларов)
20

Далее в блокноте записано:
Пять кадров. Мы подготовим так, что один человек будет равен десяти. 

Постепенно:
мобилизуйте массы 
устраивайте саботаж 
военная борьба.
Объединяйтесь с другими партиями в Единый фронт.
Стремитесь преодолеть малые разногласия.
Далее в тексте подробно описаны методы ведения партизанской войны 

с опорой на крестьян, с созданием революционных баз в деревнях, способы 
военных действий в открытой местности, в лесах, в горах, подготовка окопов 
и траншей и т. д.

Записи датированы 9 -1 0  октября 1963 г.
Записи были переписаны Максудовым Л. с блокнота, находившегося в порт

феле Канджии, забытом на квартире у Максудова после беседы с делегацией 
СВАНУ 19 октября с. г.

[подпись] Л. Максудов

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 531. Л. 169-174. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф. 1 2 3 * 5 6 7 8

1 Правильно: Фануэл Яриретунду Козонгуизи.
2 Эвианские соглашения, заключенные между Францией и Алжиром 18 марта 1962 г., положили 

конец Алжирской войне(1954-1962).
3 Восстание в Мосуле (1959), поднятое сторонниками партии Баас. В его подавлении активное 

участие приняли отряды ополчения, организованные коммунистами.
л Правильно: Абдаль-Карим Касим.
5 Совещание представителей коммунистических и рабочих партий.
6 Правильно: Хамфри Хьюберт.
7 Речь идет о советских специалистах, оказывавших техническую помощь КНР.
8 Так в документе, следует читать «отзыва советских экспертов».
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№ 79. Б.Г. Петрук -  МИД СССР. Справка 
«Идеологический институт ЦК Народной партии конвента 

имени Кваме Нкрумы». 26 мая 1964 г.

Идеологический институт им. Кваме Нкрумы был основан Президентом Ганы 
в 1961 году в г. Виннебе (60 км от Аккры) для подготовки кадров партийных и го
сударственных работников. В настоящее время институт располагает двумя 
трехэтажными учебными корпусами, студенческими общежитиями и 12-ю кот
теджами для преподавателей. Кроме того, заканчивается строительство ново
го четырехэтажного учебного корпуса, крупного плавательного бассейна и не
скольких коттеджей. При институте имеется огород и птицеферма.

На двух курсах института в настоящее время учится 203 студента -  буду
щие кадры министерств, партийного аппарата, руководители областей и даже 
вожди племен. Кроме того, при институте систематически проводятся 1-3-м е
сячные семинары, на которых проходят переподготовку различные категории 
работников. В прошлом году на таких семинарах учились министры, депутаты 
парламента, секретари областных комитетов партии и другие ответственные 
работники. В мае месяце закончил работу семинар работников телевидения 
и начался семинар секретарей обкомов партии, ведающих вопросами идеоло
гии (educational secretaries), а также семинар послов Ганы в африканских госу
дарствах. Кроме ганских студентов, в институте есть также представители Ке
нии, Нигерии и Ньясаленда.

Институт пользуется большой популярностью в стране. Уже поступило более 
5 тыс. заявлений о приеме на первый курс, из которых будет отобрано триста. 
Предполагается, что в будущем институт будет преобразован в университет 
с числом слушателей до 2 тыс. человек. Все студенты обеспечиваются бес
платным общежитием и питанием. Институтская библиотека имеет всего не
многим больше 4 тыс. книг различных авторов от Фомы Аквинского и библии 
до Дьюи и Бертрана Рассела. В библиотеке есть много книг классиков марк
сизма-ленинизма: «Капитал», избранные сочинения Маркса, Энгельса и Лени
на, работы Н.С. Хрущёва, Программа КПСС, советские учебники по философии 
и политэкономии. Библиотека постоянно пополняется. Заведующий библиоте
кой Е.С. Новьеку недавно сделал большой заказ на советские книги.

В институте изучаются следующие предметы: философия, история, поли
тическая экономия, конкретная экономика, политические науки, основы госу
дарства и права, нкрумаизм, современная африканская политика, английский 
и французский языки. Постоянных программ нет, каждый преподаватель сам 
строит свой курс и на его предмет дается столько часов, сколько он сам по
просит. Семинары, консультации, собеседования, как правило, не проводятся. 
В конце каждого семестра и по окончании учебы проводятся письменные экза
мены по всем предметам.

В Институте работает 14 постоянных преподавателей и 3 совместителя. 
В том числе: Директор института Кодво Аддисон, член ЦК партии, член Прези
дентского Совета. Зам. директора -  Кваси Нсарко, читает основы государства 
и права. Учился в Англии, в прошлом году защитил докторскую диссертацию 
в ГДР. Преподаватели курса нкрумаизма Кваси Гапсон и А.К. Гайтуа. Преподава
тель философии Павел Ковали (Чехословакия). Читает курс марксистской фи
лософии, однако увлекается больше академической стороной, слабо увязывает
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философию с жизнью. Целый год излагал теорию философии. Преподаватель 
философии -  Б.Г. Петрук (СССР). Преподаватель политэкономии и статистики -  
М.П. Перчинский (Польша). Получил экономическое образование в СССР, чи
тает курс по советским учебникам. Преподаватель политэкономии -  Грейс Ар
нольд (ГДР), уроженка США, живет в ГДР, где преподавала в партийной школе. 
Длительное время жила и работала в СССР, большой друг Советского Союза.

Преподаватель курса политических наук Анно-Опренсем (Нигерия), соци
алист, однако мало знаком с марксистским учением. Преподаватель истории 
Тибор Самуэли (Венгрия), закончил Московский университет. Нина Самуэли 
(Венгрия) -  английский язык. Русская, закончила московский вуз. С.Г Икоку -  
прикладная экономика. Банколи Акпата -  современная африканская политика. 
А. К. Тегода -  физкультура.

Все преподаватели-африканцы являются сторонниками социализма, одна
ко они слабо знакомы с научной теорией социализма и нередко пропагандиру
ют националистические взгляды типа негритюда или трактуют социализм как 
дальнейшее развитие африканского коммунализма.

Студенты почти не занимаются партийной и общественной работой. Хотя 
все они считаются членами партии Народного конвента, в институте нет пар
тийной организации, бюро, комитета или даже секретаря. Во время летних ка
никул студенты выполняют отдельные общественные поручения, однако они 
носят случайный и эпизодический характер. Впервые студентам была поручена 
серьезная работа в период подготовки и проведения референдума по введе
нию однопартийной системы.

В институте выпускается ежемесячный студенческий журнал «Студент-нкру- 
маист», в котором публикуются резко антиимпериалистические и антиколони
альные статьи, а также пропагандируются идеи социализма и африканского 
единства. Многие статьи носят подчас наивный и незрелый характер, что объ
ясняется отсутствием марксистской подготовки у их авторов.

Институт обратился через Совпосольство с просьбой оказать ему помощь 
в подготовке в СССР преподавателей по философии, политэкономии и исто
рии. Эту просьбу следует, по возможности, удовлетворить. Желательно попол
нить библиотеку института учебной, справочной и методической литературой 
на английском языке.

Старший преподаватель идеологического института [подпись] (Б. Петрук)

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 8. П. 14. Д. 10. Л. 67-69. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

№ 80. Отчет В.И. Передника о поездке в Западную область 
Кении. 3 июля 1964 г.

22-24 июня с. г. по приглашению Ассоциации Абалуйя' был в Западной об
ласти Кении (административный центр -  г. Какамега). В ходе поездки посетил 
4 средние школы для африканцев (в том числе одну финансируемую амери
канцами с американскими преподавателями и три -  финансируемые органами 
местного самоуправления с преподавателями африканцами); педагогическое
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училище (финансируется религиозными организациями стран Запада; дирек
тор -  американец); профессионально-техническую школу (директор англича
нин); госпиталь (построен американцами, с американскими врачами); афри
канский кооператив по обработке и сбыту кофе. Был принят представителем 
Центрального] представительства в Западной области; беседовал с членами 
областной Ассамблеи с активистами КАНУ и КАДУ в Западной области, с вож
дями, с представителями местной интеллигенции. В школах и училищах 6 раз 
выступил перед преподавателями, студентами и учащимися старших классов 
(от 17 до 23 лет) с беседами о Советском Союзе, о внешней политике СССР, 
о помощи СССР Кении. На встречах присутствовали практически все учащи
еся старших классов, студенты и преподаватели школ и училищ (всего около 
500 человек). Роздал около 300 брошюр на суахили и английском языке с ма
териалами об экономике, культуре, науке и технике СССР, о программе КПСС 
и т. д. Как представителю советского посольства, мне всюду был оказан исклю
чительно радушный прием. Присутствовавшие проявляли живой интерес к жиз
ни советского народа, жаловались на то, что до последнего времени им было 
известно об СССР только из английских источников, которые, как они понима
ют, дают извращенную картину жизни Советского Союза, и выражали надежду 
на то, что контакты советского посольства с населением станут постоянными.

По возвращении в Найроби выступил перед активистами ассоциации Аба- 
луйя, проживающими в Найроби, с рассказом о социально-экономическом 
устройстве СССР, о борьбе СССР против колониализма, о помощи СССР раз
вивающимся странам, в том числе кенийцам. Рассказ о Советском Союзе 
произвел на слушателей большое впечатление и неоднократно прерывался 
аплодисментами.

Ниже изложены некоторые впечатления в результате бесед? в ходе поездки 
и ознакомления с учебными заведениями и другими объектами.

Средние школы. Школы, организованные религиозными миссиями и финан
сируемые английскими и американскими организациями, имеют хорошие по
мещения, неплохо оборудованы, имеют библиотеки, наглядные пособия и т. д. 
Ведущие преподаватели в этих школах и директора -  англичане и американцы. 
Программы являются полностью английскими. В настоящее время со стороны 
местных властей принимаются меры с целью африканизировать эти школы, 
однако все упирается в отсутствие средств и квалифицированных преподава- 
телей-африканцев, так как многие из них, получив педагогическое образова
ние, предпочитают устраиваться на любую работу в городе. Одна из причин 
такого положения -  низкие оклады преподавателей. Чисто африканские шко
лы, в связи с отсутствием средств, ютятся в совершенно не приспособленных 
для занятий помещениях, почти без мебели, зачастую без наглядных пособий. 
В классах -  до 60-70 человек; преподавателей -  4 -5  человек на 300 учеников. 
Школьных библиотек нет, учебников для учащихся не хватает. Программы в этих 
школах и все учебные пособия -  английские. Таким образом, учащиеся школ, 
в особенности старших классов, постоянно находятся под влиянием буржуаз
ной идеологии, пропагандируемой как непосредственно преподавателями-ан- 
гличанами и американцами, так и вынужденно -  преподавателями-африканца- 
ми в связи с отсутствием других программ и учебников, кроме английских.
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Задача каждой средней школы -  подготовить учащихся к сдаче экзаменов 
на так называемый «Кембриджский аттестат». Африканцы-преподаватели по
нимают, что эта система теперь не имеет никакого смысла, что английские про
граммы по таким предметам, как, например, история, экономическая и полити
ческая география, литература и др., не годятся для независимой африканской 
страны, но сделать пока ничего не могут, так как никаких других программ нет. 
В результате этого преподаватели вынуждены забивать учащимся головы таки
ми курсами, как, например, «История демократии в Англии», в котором англий
ская политическая система преподносится как образец. В этих программах, 
естественно, нет места для объективного освещения жизни СССР и других со
циалистических стран. В некоторых из показанных мне преподавателями учеб
ников история России заканчивалась 1917 годом, в других содержатся иска
женные факты о Советском Союзе. Как следствие этого, учащиеся имеют либо 
весьма смутное, либо неправильное представление об СССР. Это проявилось 
в тех вопросах, которые задавались учащимся и студентам в ходе беседы. На
пример, можно ли в СССР организовать несколько политических партий, поче
му на выборах выдвигается только одна кандидатура в каждом округе и т. д., т. е. 
стандартные вопросы, которые обычно используются буржуазной пропагандой 
с целью доказать, что в СССР отсутствует демократия. Преподаватели-афри
канцы в беседах сами признавали, что учащиеся почти ничего не знают о Со
ветском Союзе, хотя интерес к нашей стране огромен, и просили прислать им 
литературу об СССР для использования на уроках, а также, если возможно, не
которые советские учебники (на английском языке).

В Западной области очень велика тяга к образованию. В отдельных районах 
области (например, в районе Мараголи) до 80 % детей школьного возраста по
сещают школу. Бросается также в глаза то, что в начальной школе примерно 
половина учащихся -  девочки. В начальных классах можно встретить довольно 
много подростков в возрасте 15-26 лет; в старших классах -  21-23 года.

Обучение в школах, включая начальное, платное. Плата за обучение состав
ляет 60 шиллингов в год. Учитывая, что в семьях, как правило, очень много де
тей (до 10-12 и больше), а также то, что крестьянские хозяйства в большинстве 
своем являются натуральными или полунатуральными, родителям приходится 
буквально выбиваться из сил, чтобы дать детям хотя бы начальное образова
ние. Преподаватели, вожди и политические деятели Западного района выра
жали недовольство тем, что правительство не торопится выполнять обещание, 
данное в предвыборном манифесте КАНУ 1968 года, о введении бесплатного 
начального и неполного среднего образования.

Профессионально-техническая подготовка. В профессионально-техни
ческой школе, единственной на всю Ньянзу и Западную область, обучается 
176 учащихся в возрасте до 26-27 лет. Профтехобучение в школе поставлено 
неплохо. Однако, получив квалификацию в ходе двухлетнего обучения, окончив
шие училище практически совершенно не в состоянии найти работу не только 
по специальности, но вообще какую бы то ни было работу. Некоторые возвра
щаются в деревню, другие идут в город, пополняя армию безработных. Учи
тывая массовую безработицу в Кении, перспективы оканчивающих профтех
училище остаются крайне неопределенными.
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Внутриполитическое положение в стране. В ходе беседы с членами област
ной Ассамблеи (членами КАНУ и КАДУ), представителями местной интеллиген
ции и функционеров КАНУ в Западной области затрагивались вопросы, касаю
щиеся различных сторон внутриполитической жизни Кении. Из рассказанного 
в ходе беседы представляет интерес следующее.

В различных слоях населения высказывается мнение, что правительство Ке
нии не выполнило, по существу, ни одного из обещаний, данных кенийскому на
роду накануне выборов 1963 года, как в политической, так и в экономической 
области. Более того, у правительства, по-видимому, отсутствует программа 
действий, направленных на то, чтобы продемонстрировать на практике, что 
означает тот «африканский социализм», о котором говорилось в программе 
КАНУ. Личный авторитет Кениаты в значительной степени подорван как в ре
зультате его стремления к личному обогащению (упоминались приобретен
ные им для себя и членов своей семьи фермы, автомашины и т. д.), так и в ре
зультате проводимой с его согласия политики сохранения на неопределенное 
время экономического господства англичан в Кении, в частности, сохранения 
собственности английских «сеттлеров». Общее возмущение вызывает продол
жающееся осуществление правительством программы так называемого «зе
мельного урегулирования», т. е. выкупа земли у английских фермеров и прода
жи ее африканцам. Во время поездки мне показывали обширные огороженные, 
но не используемые участки земли, принадлежащие англичанам, которые пред
назначены для продажи африканцам. При этом в ряде случаев конкретно на
зывали, в каком году эти земли были отобраны англичанами у африканцев и ка
кому племени и даже какой африканской семье они принадлежали. В беседах 
программа выкупа земли у англичан называлась «возмутительной политикой», 
создается впечатление, что это является одной из основных причин недо
вольства политикой правительства, так как несправедливость программы «зе
мельного урегулирования» понятна каждому крестьянину-африканцу и глубоко 
затрагивает его интересы и чувства. В беседах отмечалось, что увольнение 
Джомо Кениатой и в июне с. г. с поста парламентского секретаря Министерства 
образования Каггиа, который последовательно выступал с критикой политики 
правительства в этой области, приведет еще к большему подрыву авторитета 
Кениаты. При этом некоторые высказывали удовлетворение в связи с этим ша
гом Кениаты, поскольку у Каггиа теперь «развязаны руки» для еще более откры
той и острой критики правительства, а также в связи с тем, что этот шаг вызовет 
еще большее недовольство правительством и самим Кениатой в народе, где 
Каггиа пользуется популярностью.

В беседах затрагивалась также проблема создания Восточноафриканской 
федерации. При этом высказывалось мнение, что руководство КАДУ выступает 
за создание федерации только потому, что рассчитывает, что это будет какое- 
то «рыхлое» объединение со слабым центральным правительством и с широкой 
автономией отдельных областей, что вполне соответствует регионалистским 
целям КАДУ. Что же касается прогрессивных сил страны, то для многих из тех, 
кто выступает с критикой позиции правительства в этом вопросе, не ясно, ка
кие преимущества даст образование федерации, и многие не верят вообще 
в возможность ее создания. Однако этот вопрос был широко использован для
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нажима на правительство, в особенности в ходе текущей сессии парламента, 
когда, вопреки правительству, была принята резолюция, требующая от прави
тельства к 15 августа с. г. представить на одобрение парламента конституцию 
Федерации. Для многих, голосовавших за эту резолюцию, это был лишь повод 
выразить недовольство политикой правительства в целом.

В беседах отмечалось, что после провозглашения независимости Кении 
в стране почти ничего не изменилось и что нужны какие-то радикальные меры, 
чтобы освободиться от экономического господства в стране англичан, а также 
индусов. Отмечалось, что нынешнее правительство не может провести такие 
меры хотя бы только потому, что большинство министров пошло по пути лично
го обогащения. Оклад министра составляет 7 тыс. шиллингов] в месяц, не счи
тая различных дотаций. Самое главное -  это то, что почти все министры имеют 
солидные компании, вкладывают деньги в торговые предприятия, гостиницы, 
газеты и т. д. Особенно часто в этой связи назывались Киано и Мбойя. Киано, 
например, владеет магазинами и гостиницами в Найроби и в провинции. Мбойя 
имеет акции американских компаний. Кроме того, он участвует в прибылях из
дающейся Найроби самой реакционной в Кении газеты «Дейли Нейшн».

Следует отметить, однако, что в ходе бесед ничего подобного не говори
лось об Огинге Одинге. Наоборот, подчеркивалось, что Одинга самый честный 
человек в правительстве, который всегда готов поделиться всем, что у него 
есть, и в этом отношении выгодно отличается от других министров. Вообще 
создается впечатление, что популярность Одинги в Западной области весьма 
велика.

Недовольство политикой правительства особенно открыто проявлялось 
во время митинга 21 июня с. г. на стадионе в Найроби. Те, кто присутствовал 
на этом митинге, рассказывали, что когда Кениата начал говорить об успехах 
правительства в экономической области, в толпе раздались крики «ложь, уходи 
с трибуны».

В беседах высказывалось мнение, что в ближайшие месяцы правительству 
придется доказать, что оно действительно намерено осуществить ранее дан
ные обещания. В противном случае нажим на правительство будет усилен, 
и дело в конце концов может дойти до того, что ему будет высказано недоверие.

Советник посольства СССР в Кении [подпись] (В. Передник)
Помета от руки (л. 105): «Справка.
Материал информационный. Использован в работе сектора. Можно сдать 

в архив.
Зав. сектором Международного] отд[ела] ЦК КПСС П. Манчха 24.VII.64.
Референт отдела Аркадакский 27.7.1964».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 104-109. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

' Абалуйя -  группа племен Банту, населяющая северо-запад Кении (к северу от Кисуму до Ки- 
тале и к западу -  до границы с Угандой). Крупнейшие племена этой группы -  Букусу, Мараголи и Бу- 
ньоре (всего около 15-16 племен). (Примеч. документа).

2 Так в документе.
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№ 81. Л.П. Максудов -  ЦК КПСС. Отчет о поездке в Замбию  
(23 -31  октября 1964 г.). 24 ноября 1964 г.

СЕКРЕТНО

I. Положение в стране
Празднование независимости в Замбии проходило в весьма торжествен

ной обстановке. Подготовительная работа была проведена на исключительно 
высоком уровне, были учтены мельчайшие подробности, связанные с празд
ничными мероприятиями, налажена четкая организованность всех звеньев 
правительственного и партийного аппарата, создан специальный директорат 
по проведению празднеств.

Сами торжества происходили по строго расписанному британскому риту
алу и осуществлялись английскими чиновниками под общим руководством 
группы министров Замбии. Официальные руководители особо подчеркивали 
свое уважение к Великобритании, к официальным представителям королевы: 
принцессе Алис Мэри и бывшему генерал-губернатору Эвелину Хоуму. Однако 
в полночь 24 октября в момент поднятия флага Республики Замбии на стадионе 
независимости прорвалась наружу волна ликования африканцев Замбии, под
линных хозяев страны.

Народ Замбии полон горячего энтузиазма в связи с достижением независи
мости, народные празднества проходили не только в столице Лусаке, но и во 
всех населенных центрах страны, сопровождаемые митингами, выступлениями 
групп самодеятельности, речами лидеров нового государства.

Все это в какой-то степени скрашивало тяжелое положение народных масс: 
нищенское положение жителей сельских районов, почти полную неграмотность 
населения, совершенно недостаточный уровень здравоохранения. В стране 
бросается в глаза большая разница в уровне жизни населения сельских и юж
ных районов с уровнем жизни рабочих в районе Медного пояса, которые нахо
дятся в сравнительно гораздо лучшем положении.

Главную задачу правительство Замбии видит в подъеме экономического 
и политического уровня населения сельских районов. Европейские капитали
сты обращали главное внимание на разработку минеральных ресурсов стра
ны, что давало им колоссальные прибыли. В связи с этим в Замбии в отличие 
от других африканских стран нет большого количества поселенцев, которые 
могли бы захватить лучшие земли. Основная часть земли находится в общин
ном владении отдельных племен. Это в серьезной степени облегчает проблемы 
решения земельной и сельскохозяйственной задач нового государства в про
грессивном духе путем организации кооперативов, введения современных 
агротехнических методов земледелия и сельскохозяйственных машин, прове
дении крупных ирригационных работ и создания крупных государственных хо
зяйств на землях, принадлежавших ранее британской короне и ныне объявлен
ных собственностью государства.

В беседе со мной 29 октября министр сельского хозяйства Замбии Элиа1 Му- 
денда отметил, что правительство будет уделять максимум внимания сельским 
районам, в которых проживает 70 % 4 млн населения страны. Он рассказал, что 
сейчас главная задача состоит в том, чтобы:
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1) обучить максимальное число людей современному сельскохозяйствен
ному производству в учебных показательных центрах в Лусаке и сельских рай
онах и направить в другие страны большое количество студентов для обучения 
их агрономии и животноводству,

2) осуществить введение сельскохозяйственных машин и удобрений,
3) провести широкие ирригационные работы, чтобы использовать огром

ный запас воды в реках и озерах для орошения пустующих земель,
4) организовать кооперативы и создать государственные хозяйства совре

менного типа.
Э. Муденда -  агроном по образованию. Он просил рассказать об опыте кол

хозного и совхозного строительства у нас, о том, какими методами осваивались 
у нас Голодная степь, и выразил желание самому посетить этот район Советско
го Союза, когда это будет возможно.

Правящая партия страны Объединенная партия национальной независи
мости (ЮНИП) проводит большую организаторскую и политическую работу 
на селе и пользуется большой популярностью среди сельского населения.

Промышленность и транспорт страны целиком находятся в руках европей
цев, главным образомангло-американских монополий. Как известно, продукция 
горнодобывающей промышленности составила в 1963 г. стоимость в 125 млн 
ф. стерлингов, прибыль от которой попала целиком в руки иностранных моно
полий. Экономически Замбия крепко связана с капиталистическими странами 
Запада и находится в полной экономической зависимости от них. Провозгла
шение независимости страны ни в коей мере не задело интересов иностранных 
капиталистов в Замбии. Проблема подлинной экономической независимости 
страны является самой главной задачей Республики. Промышленные монопо
лии оказывают серьезное давление на правительство д-ра Каунды, всячески 
стремясь направить страну по пути капиталистического развития.

В беседе со мной 29 октября министр труда и рудников (горнодобываю
щей промышленности) Мусонда Жюстин2 Чимба говорил: «Наш народ пойдет 
по пути социализма, так как это -  общая дорога всех народов. Мы постепенно, 
но уверенно будем поднимать народ. Задач у нас много, но главное -  поднимать 
уровень жизни народа, трудящихся. Наша страна развита только на небольшой 
полоске, называемой Медным поясом. В остальной своей части страна -  от
сталая. В районе Медного пояса у нас -  сознательный рабочий класс. Он сам 
отстоит свои права. Поэтому мы направляем внимание партии и правительства 
на развитие сельских районов. У нас много земли, но освоена очень малая ее 
часть. Люди у нас разные. Надо крепче сплотить наш народ. Для выполнения 
этой задачи громадное значение имеет популярность нашего президента -  
К. Каунды. Как вы видите сами, у нас сейчас слишком много помощников -  ан
гличан. Но с этим нам приходится соглашаться, так как своих кадров у нас еще 
нет. С Вашей помощью мы будем заменять англичан своими людьми. Мы знаем, 
что ваша помощь -  это помощь трудовому народу. Большое значение для нас 
имеет ваш пример. Если бы можно было прислать к нам ваших людей для по
мощи в различных областях, то мы бы двинулись вперед очень быстро. Ваша 
помощь ряду африканских стран -  живое свидетельство этому. Нам, вернее 
нашему министерству, нужны геологи -  свои и советские, они могут провести 
колоссальную работу».
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В Замбии имеются необходимые условия для объединения народа. В стране 
нет ни крупных землевладельцев, ни своих местных капиталистов из среды аф
риканского населения. Министр Э. Муденда говорил:

«Наше счастье, что англичане нас не учили: у нас нет своих капиталистов, 
хотя есть свой рабочий класс и сильный рабочий класс. Так что это серьезно 
облегчит наш переход к социализму».

Рабочий класс Медного пояса объединен в профсоюзы; самый сильный 
из них -  Конгресс объединенных профсоюзов (UTUC), в рядах которого объ
единено 25 тыс. человек. Генеральный секретарь конгресса -  Калинти, человек, 
придерживающийся прогрессивных взглядов. Большим профсоюзом является 
Союз железнодорожных рабочих, насчитывающий около 8 тыс. членов. Есте
ственно, европейцы -  хозяева рудников, стремятся подкупить рабочую вер
хушку и активно пользуются помощью МКСП. Однако этому серьезно мешают 
как растущие международные и межафриканские связи профсоюзов Замбии, 
так и большое влияние партии ЮНИП на рабочих, проводящей активную нацио
нальную политику среди населения. В целях борьбы с растущей сознательно
стью народа печать Замбии, находящаяся на содержании западных монополий, 
время от времени публикует на своих страницах провокационные сообщения 
об усилении «красной опасности», о попытках «коммунистов» захватить власть 
в профсоюзах и т. д.

Стремясь подчеркнуть свою нейтральность, К. Каунда делал неоднократные 
заявления о том, что правительство Замбии не допустит вмешательства любых 
сил извне, немедленно выставит из страны иностранных дипломатов, которые 
попытаются вмешаться во внутренние дела страны, и т. д.

Замбия занимает особое положение в экономическом и политическом пла
не. Экономически она зависит от Запада, Южной Родезии и Южной Африки. 
Традиционные экономические и торговые связи страны изменить сразу весьма 
нелегко. Поэтому Каунда очень осторожен в своей экономической политике.

Замбия окружена в целом недоброжелательно настроенными к ее прави
тельству странами: Конго, Юго-Западной Африкой, Бечуаналендом, Родезией, 
Малави, Мозамбиком, Анголой. В связи с этим империалистическими силам, 
прямо или используя своих ставленников в соседних странах, очень легко спро
воцировать какой-либо инцидент на границе Замбии и поставить страну в весь
ма тяжелое экономическое и политическое положение. Особенно враждебно 
настроено к новой республике расистское правительство Иана Смита в Роде
зии, которое не может примириться с фактом распада Федерации Родезии 
и Ньясаленда и винит в этом главным образом Каунду и его партию. Родезия 
и Замбия экономически долгое время составляли одно целое, и происшедший 
год тому назад распад Федерации пока еще не привел к сколько-нибудь значи
тельным изменениям в области экономических и торговых отношений между 
Солсбери и Лусакой. На территории двух стран все еще действует единая де
нежная система, введенная британскими банками. В связи с усиливающейся 
остротой проблемы предоставления подлинной независимости Родезии впол
не естественно ожидать конфликтов между правительствами двух этих стран, 
так же как и между Конго и Замбией, между Замбией и Южной Африкой.

Каунда понимает всю сложность положения своей страны и потому, с одной 
стороны, проводит весьма осторожную политику в своих отношениях с Англией
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и соседними странами, а с другой -  стремится всячески укрепить международ
ное положение страны.

Этим, видимо, и вызвано увеличение зарубежных дипломатических предста
вительств Замбии с 8 до 13 и поспешное (на следующий день после 24 октября) 
направление дипломатов в столицы стран, с которыми Замбия установила ди
пломатические отношения, и поездки самого Каунды и целого ряда его мини
стров в зарубежные государства, сразу же после празднования независимости.

Каунда в своей речи в момент провозглашения независимости объявил, что 
Замбия будет придерживаться политики неприсоединения и постоянно под
черкивает, что его правительство установит дружественные отношения с За
падом и с Востоком. Отличительна для Каунды приверженность уже однажды 
провозглашенным принципам своей политики. Например, журналисты ГДР, 
ссылаясь на речь Каунды от 24 октября, надеялись получить положительный от
вет на свой вопрос о том, что Замбия, следуя политике неприсоединения, при
знает ГДР. Такой вопрос вряд ли стоило задавать, зная о прежних заявлениях 
Каунды и экономических связях Замбии с Западной Германией. Каунда точно 
воспроизвел свою первоначальную точку зрения о том, что Замбия признает 
не Тайвань, а КНР, где проживает 700 млн китайцев, ФРГ, где проживает 50 млн 
немцев, а не ГДР, где проживает только 17 млн немцев.

Пока единственным добрым соседом для Замбии является Объединенная 
Республика Танганьики и Занзибара. В укреплении дружественных отношений, 
по-видимому, заинтересован и сам президент Ньерере, который был един
ственным главой государства, участвовавшим на праздновании независимо
сти. Ньерере должен быть заинтересован и в экономических связях с Замбией 
и в поддержке этой страны в Организации Африканского Единства, и в со
вместной поддержке национально-освободительного движения на юге Африки, 
и в поддержке Замбии в возможных конфликтах Танзании с Малави и Порту
гальским Мозамбиком. Президенту Ньерере был оказан торжественный прием. 
Конкретным выражением стремления к сотрудничеству явилось соглашение 
между Замбией и Танзанией о строительстве железной дороги Лусака -  Дар 
эс-Салам, которая откроет для Замбии единственный путь через территорию 
дружественной страны к морю.

В отличие от целого ряда других молодых африканских государств в Замбии 
совершенно отчетливо выражено стремление руководителей страны к укрепле
нию роли партии, как политической организации масс. Объединенная партия 
национальной независимости (ЮНИП), созданная в 1960 г., ее первым прези
дентом, ныне ее национальным секретарем Матиасом Маинза Гоне3, является 
массовой организацией, имеющей активно работающие местные комитеты во 
всех провинциях и населенных пунктах.

Национальная штаб-квартира ЮНИП -  Дом Свободы, имеет широкий по
стоянный аппарат партийных работников, среди которых четко распределены 
обязанности. Национальный секретарь партии, М. Чона, секретарь по панаф
риканским делам -  Сипало, другие секретари и ответственные руководители 
партии проводят постоянную работу с многочисленными активистами в Доме 
Свободы, руководят массовыми политическими, пропагандистскими и культур
ными мероприятиями, проводимыми по всей стране.
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Президент партии -  К. Каунда и министры регулярно участвуют в партий
ной работе. В целях обеспечения фондов партии собираются членские взносы 
(2 шиллинга в месяц), министры правительства ежемесячно вносят в партий
ную кассу 30 фунтов стерлингов каждый (примерно десятую часть своего жало
вания), заместители министров -  20 фунтов и члены парламента -  10 фунтов. 
Центральный Комитет партии обсуждает важнейшие вопросы жизни стра
ны. Во время празднования независимости 30 октября состоялось заседание 
ЦК ЮНИП, обсуждены вопросы, связанные с поездкой К. Каунды и ряда мини
стров в зарубежные страны, вопросы помощи национально-освободительному 
движению в Африке.

ЮНИП имеет свой постоянный бюллетень «Голос ЮНИП», выпускает от
дельные брошюры и другие материалы, поддерживает тесные связи с пред
ставительствами африканских национально-освободительных организаций 
в Замбии.

В Доме Свободы постоянно находятся большие группы молодежи, направ
ляемые для проведения тех или иных спортивных мероприятий на местах, за
нимающиеся в различных кружках, вплоть до кружка космонавтики. Руковод
ство ЮНИП проявляет большую заботу о молодежи Замбии, о ее правильном 
политическом воспитании. Директор специально созданной службы молодежи, 
член ЦК ЮНИП, мэр города Брокен-Хилл Кондэ рассказал о том, что он по по
ручению К. Каунды выезжает в Алжир, чтобы там ознакомиться с проблемой 
воспитания молодежи. «Нас заинтересовала инициатива алжирцев, создавших 
лагеря, где молодежь выполняет полезную для страны работу и воспитывается 
в патриотическом духе, -  сказал Кондэ, -  ведь и наша молодежь полна энту
зиазма и энергии. Этот энтузиазм и энергию надо направить по правильному 
пути, иначе это станет серьезной проблемой. В Замбии имеется 50 тыс. моло
дых людей, ничем не занятых. Их устройством в новом государстве мы должны 
серьезно заняться».

Национальным девизом Замбии является: «Одна Замбия -  одна Нация». 
ЮНИП стремится к объединению всех слоев населения под лозунгами на
ционального строительства. При этом ни предвыборная программа, ни Устав 
ЮНИП, ни программная речь Каунды 24 октября не содержит призывы к стро
ительству социализма, как это имеет место в других молодых африканских 
странах.

Провозглашение независимости было сопряжено лишь с одним важным со
циально-экономическим актом -  объявлением 95 % земли (Туземный Резерв, 
Туземная Подопечная Земля, Земля Короны) государственной землей, вверен
ной президенту страны. Европейские фермеры занимают участки, принадле
жавшие Британской короне, и правительство Замбии сейчас разрабатывает 
законодательство, призванное определить принципы пользования этой зем
лей, объявленной государственным достоянием. Во всех других сферах ника
ких мер национализации, социализации, государственного или общественного 
контроля не введено.

Руководители государства в своих выступлениях избегают употребления 
терминов социалистического содержания, и в этом отношении Замбия, види
мо, не скоро последует, хотя бы в программном плане, примеру других афри
канских стран. Наоборот, в своих выступлениях Каунда постоянно призывает
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граждан Замбии и иностранцев вкладывать все новые капиталы в экономику 
страны, особо подчеркивает, что государство гарантирует безопасность этих 
вкладов. Поэтому призывы к единству нации носят главным образом политиче
ский и пропагандистский характер, еще не создавая экономической базы для 
равноправия, свободы и демократии.

Используя лозунг единства нации, Каунда добивается также ликвидации 
оппозиции в стране, представленной партией Африканский национальный 
Конгресс Гарри Нкумбулы. Во время празднования независимости в своих вы
ступлениях и на официальных приемах Каунда постоянно подчеркивал свою 
«дружбу и сотрудничество» с лидером оппозиции, отмечал общность взгля
дов Г Нкумбулы и Каунды, всячески стремился приблизить к себе Г. Нкумбулу. 
По-видимому, значительное влияние в этом вопросе оказал на Каунду и Нкум
булу президент Ньерере -  один из самых активных практиков и теоретиков од
нопартийной системы.

В связи с этим представляется весьма возможным, что в ближайшем буду
щем Каунда сможет договориться с Нкумбула о его участии в правительстве 
и объединении двух партий, как это имело место недавно в Кении.

ЮНИП считает своим интернациональным долгом оказание поддержки по
литическим организациям других африканских стран, ведущим борьбу за ос
вобождение от колониализма. В Лусаке находятся представительства полити
ческих партий Родезии, Мозамбика, Анголы, Юго-Западной Африки, Южной 
Африки, Бечуаналенда. При этом в Замбии действуют представители соперни
чающих партий одних и тех же стран, и для лидеров ЮНИП объединение этих 
партий является действительно трудной проблемой. Национальный секретарь 
ЮНИП -  министр внутренних дел Замбии -  Маинзе Чона в беседе со мной 31 ок
тября сказал:

«Мы оказываем и теперь еще шире будем оказывать помощь борцам за сво
боду. Мы готовы принять от советских друзей любую помощь, предназначенную 
для национально-освободительных организаций Африки, включая и помощь 
оружием. Одно нас лишь беспокоит -  соперничающие организации могут ис
пользовать это оружие в столкновениях между собой. Разве не дерутся сейчас 
в Анголе друг с другом две организации: МПЛА и Временное правительство?

Что касается нашего отношения к Родезии, то здесь мы проявляем особое 
участие к борьбе против расистского режима Смита. Я сам сначала был ак
тивным сторонником ЗАПУ во главе с Ситтоле4, так как тогда, год назад, лидер 
ЗАНУ -  Джошуа Нкомо, ничего не делал для организации борьбы внутри стра
ны, а лишь разъезжал за границей. Теперь положение резко изменилось. Мы 
понимаем, что единственно серьезной организацией, пользующейся поддерж
кой народа, является ЗАНУ, а Ситтоле и его партия не имеет поддержки внутри 
страны. Поэтому мы активно помогаем ЗАНУ. Сейчас для Родезии наступает 
решающий момент и ЗАНУ нужно оказать максимум помощи. Если Советский 
Союз намерен оказывать помощь борцам за свободу через нас, то мы готовы 
полностью сотрудничать в этом вопросе и сделать все от нас зависящее, чтобы 
содействовать этому».

О готовности принять от нас любую помощь борцам за свободу говорил 
и вице-президент Ч. Каманга. 31 октября вице-президент ЗАНУ -  Дж. Чикерема 
сообщил мне, что он имел двухчасовую беседу с президентом Каундой и они
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договорились по всем вопросам поддержки Замбией освободительной борьбы 
народа Родезии.

Естественно возможности самой Замбии весьма ограничены, но это страна, 
самая южная из молодых африканских независимых стран, расположена весь
ма выгодно и может быть очень серьезно использована как база международ
ной поддержки освободительного движения в Центральной и Южной Африке.

В беседах с вице-президентом Каманга, министром внутренних дел Чона, 
министром иностранных дел С. Капвепве мы обсудили проблемы укрепления 
движения афро-азиатской солидарности и сотрудничества между ЮНИП и Со
ветским комитетом солидарности стран Азии и Африки. Было отмечено сов
падение точек зрения в вопросах политической ориентации движения солидар
ности, укрепления его роли как прогрессивного общественного движения, не
обходимости активизации работы по осуществлению позитивных мероприятий 
экономического, социального, культурного характера в рамках движения. Я ин
формировал замбийских друзей о намеченных мероприятиях Организации со
лидарности: об Афро-азиатском экономическом семинаре, 2-й Конференции 
женщин Азии и Африки, сессии Исполкома, 4-й Конференции солидарности на
родов Азии и Африки. Руководители ЮНИП заверили в своей решимости при
нять горячее участие во всех мероприятиях и просили ставить их своевременно 
в известность о планируемых мероприятиях. Они высказали свое удовлетворе
ние тем, что экономическим экспертом Постоянного Секретариата т. В. Жере- 
биловым подготовлена к печати брошюра об экономических проблемах Зам
бии, и просили прислать эту брошюру, а если возможно, направить и самого 
автора в Замбию.

Каманга и Чона выразили большую благодарность за приглашение Совет
ским Комитетом солидарности делегация ЮНИП в Советский Союз и просили 
еще раз в письменной форме подтвердить наше приглашение. Они также выра
зили благодарность за помощь, оказываемую нами ЮНИП, и просили рассмо
треть вопрос о расширении приема молодежи Замбии на учебу в СССР на сти
пендии Комитета солидарности.

Президент К. Каунда является непререкаемым авторитетом для руководи
телей страны. Он отличается твердостью в отстаивании своих взглядов, не
смотря на внешнюю мягкость характера и даже стеснительность. Он уделяет 
много внимания изучению положения в той или иной области политической, 
экономической и культурной жизни страны и стремится предельно четко фор
мулировать свои выводы, которые потом становятся партийными и государ
ственными принципами. Каунда очень часто выступает перед народом, порой 
терпеливо выслушивая критику даже в адрес правительства. Постоянно под
черкивает свой нейтрализм в вопросах идеологических споров, хотя стоит бо
лее на прозападных буржуазных позициях. На пресс-конференции 26 октября 
он подчеркнул, что не только старые колониальные державы проводят импери
алистическую политику в отношении молодых независимых стран, явно имея 
в виду Советский Союз и КНР. Он еще ни разу не дал высокой оценки целому 
ряду важнейших положительных мероприятий, проводимых Советским Со
юзом. По-видимому, это в значительной степени объясняется и особым поло
жением страны, и теми обстоятельствами, при которых Замбия получила свою
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независимость, и совершенно определенным влиянием, которое оказывают 
на него и прелаты церкви и заправилы международных монополий, активно 
действующие в стране. Например, накануне провозглашения независимости 
в городской церкви в Лусаке был отслужен торжественный благодарственный 
молебен с участием Каунды и принцессы крови, а церемония провозглашения 
независимости сопровождалось молитвами епископов и церковными песнопе
ниями. Иностранные компании сделали правительству Замбии добровольные 
подношения на сумму 268 тыс. ф. стерлингов в ознаменование независимости 
страны.

С другой стороны, Каунда -  признанный национальный лидер и связан про
грессивными освободительными и тенденциями, общими для современного 
национально-освободительного движения в Африке. Подъем национального 
самосознания народов Африки, общая тенденция целого ряда молодых афри
канских стран к социалистическим преобразованиям и активная империали
стическая, антиколониальная борьба народов -  факторы, с которыми Каунде 
нужно считаться.

Представляется очевидным в этих условиях, что внутри и внешнеполити
ческий курс президента Каунды будет в самой серьезной степени зависеть 
от того, насколько сильным окажется влияние на Каунду со стороны его афри
канских коллег -  руководителей таких прогрессивных стран, как ОАР, Алжир, 
Гана, насколько прочными будут их узы взаимного сотрудничества и в рамках 
Организации Африканского Единства, и на международной арене, насколько 
сильно свяжет себя Каунда обязательствами активной поддержки националь
но-освободительного движения в еще неосвобожденных странах. Одно лишь 
правильное уяснение опыта строительства новой жизни и преимуществ сотруд
ничества с социалистическими странами со стороны таких государств, как, на
пример, ОАР, может оказать большое впечатление на Каунду.

Не менее важную роль будет играть и давление со стороны прогрессивной 
общественности самой Замбии, со стороны прогрессивных профсоюзных ли
деров, руководителей молодежи и ближайших соратников Каунды в партии 
и правительстве.

Руководящие деятели Замбии уже сейчас более или менее отчетливо делят
ся на две группы, внешне объединяемые личностью Каунды, но в тоже время 
стремящиеся оказать на него свое собственное влияние.

Представителями прогрессивно настроенных руководящих деятелей Зам
бии, стремящихся к тесному сотрудничеству с нами, готовых повести страну 
по пути социалистических преобразований, являются вице-президент страны, 
бывший представитель партии ЮНИП в Каире, бывший министр транспорта 
и связи -  Рубен Читандика Каманга; министр труда и рудников, бывший пред
ставитель партии ЮНИП в Каире -  МусондаЖюстин Чимба; министр внутренних 
дел, бывший президент партии ЮНИП, бывший министр юстиции -  Матиас Ма- 
инзе Чона; министр сельского хозяйства -  Элиа Муденда. Одновременно Ч. Ка
манга является вице-президентом партии ЮНИП, а М. Чона -  ее национальным 
секретарем. Вокруг этих деятелей группируются наиболее сознательные дея
тели в партии, правительстве и парламенте, к ним в первую очередь обращают
ся прогрессивные лидеры национально-освободительного движения в других
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странах Африки. Однако они нуждаются в твердой и постоянной поддержке со 
стороны своих друзей в социалистических странах и передовых государствах 
Африки, в конкретной помощи для осуществления ими прогрессивных ме
роприятий, в правильно организованной широкой пропагандистской работе 
в Замбии с нашей стороны. Ввиду наличия ряда особенных моментов, выска
занных Ч. Камангой во время беседы 29 и 31 октября, запись этих бесед при
лагается отдельно5.

К прозападнонастроенной группе, считающей что, Замбия должна разви
ваться по капиталистическому пути, придерживающейся буржуазных взгля
дов и крепко связанной с английским чиновничьим аппаратом и иностранными 
монополиями, следует отнести министра иностранных дел, бывшего министра 
сельского хозяйства, а затем внутренних дел -  Симона Муанза Капвепве6; ми
нистра финансов -  Артура Вина; министра местного самоуправления, бывшего 
министра здравоохранения -  Сикота Вина, министра информации и почт -  Пи
тера Уилфреда Матока.

Министр по делам жилищ и общественного развития -  Хейден Дингисвайо 
Банда и министр торговли и промышленности -  Налумино Мундиа стоят весьма 
близко к первой группе.

Как и в отношении руководящих деятелей других африканских стран, для 
руководителей Замбии характерны национализм и весьма острая чувствитель
ность к проявлению в отношении их покровительственного нравоучительного 
тона.

Представляется очевидным, что это обстоятельство может быть хорошо ис
пользовано для установления прочного сотрудничества и в то же время может 
явиться причиной серьезного ухудшения взаимоотношений.

Имея в виду важное положение Замбии и серьезную роль, которую может 
играть эта страна для укрепления нашей позиции и нашего влияния на Африку, 
представляется целесообразным рассмотреть вопрос о необходимости прове
дения с самого начала ряда мероприятий по установлению широкого культур
ного, экономического и политического сотрудничества, по организации нашей 
пропаганды в этой стране, по расширению обмена различного рода делегаци
ями, вовлечению общественных организаций Замбии в деятельность междуна
родных демократических организаций, по содействию укрепления дружествен
ных отношений Замбии с прогрессивными африканскими странами.

Учитывая то обстоятельство, что Замбия будет становиться все более и бо
лее важной базой для развертывания деятельности национально-освободи
тельных организаций Центральной и Южной Африки, представляется целесо
образным рассмотреть вопрос о направлении в состав совпосольства в Лусаке 
нашего товарища, специально уполномоченного для установления тесного кон
такта с представителями таких организаций в Замбии.

В связи с тем, что Замбия наиболее удобно расположена в отношении Ан
голы, Родезии, Конго, Южной Африки, Юго-Западной Африки и Бечуаналенда, 
следовало бы рассмотреть вопрос о направлении нашей помощи борющимся 
организациям этой страны именно через Замбию. Для этой цели предпочти
тельно достигнуть конфиденциального соглашения с правительством Замбии 
через М. Чона и Ч. Каманга.
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Поскольку в настоящее время наиболее удобным началом для нашего со
трудничества с Замбией по общественной линии являются связи между Со
ветским комитетом солидарности стран Азии и Африки и партией ЮНИП, яв
ляющихся членами Организации афро-азиатской солидарности, следовало 
бы пригласить в Советский Союз делегацию ЮНИП в ближайшее время и за
тем направить в Замбию делегацию Комитета солидарности. Ч. Каманга особо 
просил, чтобы Советский комитет солидарности повторил в письменной форме 
приглашение делегации ЮНИП посетить нашу страну. Ч. Каманга и Ж. Чимба 
выразили желание попросить телеграммой моего приезда из Каира в Лусаку 
в случае, когда обстоятельства потребуют конфиденциального обмена мнения
ми по тем или иным вопросам. Я ответил согласием на это предложение.

По просьбе Ч. Каманги я передал министру иностранных дел С. Капвепве ко
пии соглашений между СССР и Кенией, между СССР и Конго (Браззавиль). Кап
вепве сказал, что они изучат в правительстве эти соглашения, сообщат о своем 
мнении в отношении подписания такого же соглашения через совпосольство 
в Лусаке.

Во время пребывания в Замбии мною были проведены встречи с главой 
«Временного правительства» Анголы -  Холденом Роберто, президентом пар
тии УДЕНАМО (Мозамбик) -  Пауло Тумане и вице-президентом -  Фануэлем 
Маклуза, представителем партии ФРЕЛИМО (Мозамбик) -  Альберто Ситтоле, 
вице-президентом партии ЗАПУ (Родезия) -  Джеймсом Чикерема и генсеком 
ЗАПУ -  Джорджем Ньяндоро, президентом Конгресса Профсоюзов Зимбабве 
(Родезия) -  Фрэнсисом Нехвати, представителями Африканского Националь
ного конгресса Южной Африки -  Т. Макиване и Р. Нкоби, президентом партии 
Освободительный конгресс Игуане (Свазиленд) -  д-ром А. Зване, премьер-ми
нистром Британской Гвианы -  Чэдди Джаганом.

Председатель СКССАиА в Постоянном секретариате организации
Солидарности народов Азии и Африки [подпись] (Л. Максудов)
Помета от руки (л. 205): «Справка. Материал информационный. В архив.
И. о. зав. сектором Международного] отдела ЦК КПСС Ю. Аркадакский
Мл. референт [подпись неразборчива] 1.12.1964 г.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 603. Л. 205-219. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф. 1 * 3 4 5 6

1 Здесь и далее правильно: Элиас Муденда.
г Здесь и далее правильно: Джастин Чимба.
3 Правильно: Чона.
4 Здесь и далее правильно: Ситоле.
5 Записи бесед отсутствуют.
6 Правильно: Саймон Мванза Капвепве.
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№ 82. Наблюдения Г. Ваграмова о военном перевороте  
в Гане. 9 марта 1966 г.

Некоторые факты, связанные с военным полицейским переворотом в Гане
24 февраля 1966 года

В день переворота сотрудники министерства сельского хозяйства, в том 
числе и руководящий состав (кроме министра), явились на работу. В связи 
с продолжавшейся стрельбой на пути от моего дома до министерства на работу 
я не поехал и весь день находился дома.

С 25 и до дня выезда из Ганы -  29 февраля я был на работе. Все сотрудники 
министерства являлись на работу, как обычно. Отношение работников мини
стерства ко мне оставалось по-прежнему уважительным и дружелюбным. Ге
неральный секретарь Министерства м-р Асем в ответ на мою просьбу дать со
гласие на мой выезд из Ганы заявил, что считает целесообразным для дела мой 
временный выезд в отпуск, о чем написал официально мне и в копии властям 
29 февраля.

25 февраля я был свидетелем демонстрации, которая прошла по улице 
перед зданием нашего министерства. Демонстрацию возглавляла полицей
ская легковая автомашина с сидящими в ней полицейскими чинами. Колонну 
демонстрантов сопровождали конные полицейские и несколько полицейских 
мотоциклистов. Демонстранты несли написанные от руки маленькие плакаты 
и зеленые ветки от деревьев, с шумом скандируя лозунги.

Многочисленная публика, собравшаяся на тротуарах из большого количе
ства министерств и ведомств, расположенных в том районе, оставалась без
участным зрителем за все время прохождения демонстрации.

За более чем двухлетнее пребывание в Гане я никогда не встречал демон
страцию, охраняемую или сопровождаемую, а тем более возглавляемую по
лицией, и никогда не наблюдал такого пассивного отношения населения 
к демонстрации.

Мне довелось наблюдать и другую «демонстрацию». Министерство сель
ского хозяйства расположено в одном квартале вместе со многими министер
ствами и ведомствами Ганы. Там же расположилось и посольство США. Утром 
28 февраля группа молодежи, может быть, человек 40 с написанными от руки 
плакатами, шумно скандируя, шла со стороны Плановой комиссии. Этой «де
монстрацией» дирижировал «белый» кинооператор. «Демонстрацию» останав
ливали, давали команду двигаться, указывая направление, и во время движе
ния производили съемку. Когда «демонстрация» дошла до здания посольства, 
к демонстрантам подошли еще двое «белых». «Демонстрантов» о чем-то про
инструктировали, усадили в автобусы и куда-то увезли. «Белые» лица, руково
дившие этой «демонстрацией», очевидно, связаны с посольством США, так как 
один из них подошел, выйдя из посольства.

Любопытен факт «сожжения» книг, который я наблюдал 25 февраля. Рядом 
с Министерством сельского хозяйства был расположен книжный магазин, 
в котором продавалась партийная и политическая литература. Кто-то взломал 
дверь магазина и оттуда стали выбрасывать книги, но так как у магазина ско
пилось много народу, то получалось так, что книги фактически раздавались 
в руки людей, которые, подхватив столько книг, сколько удалось удержать
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в руках, убежали с этой литературой. Так в течение получаса была расхватана 
вся литература, имевшаяся в магазине. Мне неизвестен истинный замысел 
людей, организовавших «погром» магазина, но это привело к тому, что вся ли
тература практически была разнесена по домам. После того, как закончился 
«погром», был составлен костер из остатков разорванных книг и бумажных 
обложек.

(Г. Ваграмов)
Помета от руки (л. 8): «(Советник по с/х при пр-ве Ганы, прибыл в СССР 

II с. г.)».

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 10. П. 16. Д. 9. Л. 7-8. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 83. В.И. Ерофеев -  ЦК КПСС. Об откликах в Сенегале на работу 
XXIII съезда КПСС. 20 апреля 1966 г.

СЕКРЕТНО

Подготовка советского народа к XXIII съезду КПСС и сам съезд1, будучи со
бытием огромной международной важности, не могли не оказать положитель
ного воздействия на настроение сенегальской общественности. Работа съезда 
способствовала росту авторитета СССР и КПСС в глазах сенегальского народа, 
утверждению правды о внешней и внутренней политике ЦК КПСС и советского 
правительства, увеличению притягательной силы идей социализма и комму
низма, содействовала дальнейшему развитию антиимпериалистических и ан
тиколониальных настроений в стране.

В этих условиях сенегальское правительство и проимпериалистические кру
ги предприняли меры с тем, чтобы по возможности замолчать работу съезда 
и помешать широкому распространению правдивой информации о нем в стра
не. Со стороны французских, американских и других представителей крупных 
капиталистических стран в Дакаре распространялись искаженные представле
ния о направлении работы съезда. Накануне его открытия они распускали слухи 
относительно различных перестановок в руководстве ЦК КПСС и в правитель
стве, о том, что съезд будто бы пересмотрит ранее принятое решение по во
просу о ликвидации последствий культа личности, пойдет на обострение отно
шений с руководителями КПК и т. п. За несколько дней до начала работы съезда 
в Дакаре в широкую продажу поступил французский журнал «Экспресс» со ста
тьей о Сталине. Вообще в качестве основного ежедневного источника сведений 
о съезде сенегальской общественности предлагались сообщение иностранных 
агентств и французские газеты и журналы.

Используя как предлог пребывание на XXIII съезде КПСС представителей 
запрещенной в Сенегале партии Африканской независимости, президент 
Сенегала Сенгор направил в совпосольство письмо с протестом и намеком 
на возможность разрыва дипломатических отношений с СССР. Как стало из
вестно Посольству, Сенгор в беседах с послом Югославии, делегацией ГДР 
и в присутствии ряда представителей прессы заявил о недружественном акте
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со стороны СССР и о своем намерении порвать отношения, если подобные 
факты повторятся.

Внимание населения от XXIII съезда КПСС несколько отвлеклось шумной 
кампанией вокруг проходящего в Дакаре I Всемирного фестиваля негритянско
го искусства, который в течение месяца заполнял страницы всей печати.

Правительственный официоз газета «Дакар-Матен» практически обошла 
молчанием работу съезда, опубликовав лишь короткое сообщение об окон
чании съезда и избрании Генеральным секретарем ЦК КПСС т. Л.И. Брежне
ва. В бюллетене сенегальского агентства печати были помещены небольшая 
информация о начале работы съезда и краткое изложение Отчетного доклада 
ЦК КПСС.

Однако ряд других периодических изданий и дакарское радио, учитывая 
интересы сенегальской общественности, отвели большое место информации 
о работе съезда, причем комментарии не содержали недружественных нам 
выпадов. Основное внимание уделялось вопросам экономических отношений 
СССР с молодыми независимыми государствами Африки.

Так, сенегальское радио в своих ежедневных информационных переда
чах вело рубрику под названием «Работа XXIII съезда советских коммуни
стов». Утром 30 марта по радио было передано подробное изложение доклада 
т. Л.И. Брежнева. В радиопередачах подчеркивался деловой и реалистический 
подход на съезде к решению проблем внутренней и внешней политики Совет
ского Союза. Комментаторы отмечали, что новый советский пятилетний план 
предусматривает значительное повышение народного благосостояния, что со
ветское государство намерено осуществить дальнейшее расширение экономи
ческого и культурного сотрудничества с другими странами мира и, в частности, 
со странами Африки.

Довольно регулярно публиковалась информация о работе XXIII съезда КПСС 
в бюллетене, выпускаемом канцелярией президента Сенегальской Республи
ки. В нем были изложены некоторые положения, содержащиеся в докладах 
тт. Косыгина и Брежнева и, в частности, о наличии у СССР намерения расши
рить торговлю с капиталистическими странами, хорошем состоянии советско- 
французских связей и готовности СССР пойти на улучшение отношений с Кита
ем. В информации о завершении работы съезда от 9 апреля 1966 г. отмечалось, 
что «поддержка Африке в ее борьбе против империализма и неоколониализма 
являлась темой выступлений большинства советских и иностранных ораторов 
на XXIII съезде КПСС». Бюллетень приводил выступления на съезде представи
телей Мали и Анголы по вопросу о борьбе с контрнаступлением империализ
ма в Африке. Одновременно на страницах в бюллетене канцелярии президента 
было отведено значительное место вопросу «окончательного осуждения стали
низма» XXIII съездом КПСС, при этом указывалось на намерение «реабилитиро
вать все то, что сделал советский народ при режиме Сталина».

Проблемам экономического сотрудничества СССР со слаборазвитыми стра
нами Африки, рассмотренным на XXIII съезде, посвятили небольшие статьи та
кие основные издания сенегальской печати, как еженедельник «Африк Нувель», 
еженедельник правительственной партии «Юните Африкен» и экономический 
еженедельник «Монитор Африкен». 24 марта «Африк Нувель» писал: «Основ
ной интерес для Африки может представить пятилетний план, поскольку в нем
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важное место... будет занимать внешняя торговля. А Африка никогда не отка
зывалась от выгод торговли, отвечающей ее интересам». «Советские люди, -  
писал он далее, -  нуждаются в африканском рынке, и они не ошибутся вместе 
с другими странами народной демократии в Европе, если будут покупать и про
давать в Африке в интересах выгоды, а не в соответствии с существующими 
режимами».

В следующем своем номере за 7 апреля «Африк Нувель», перечисляя ос
новные моменты работы XXIII съезда КПСС, отмечал, что политика «мирно
го сосуществования будет распространена на все страны, желающие этого», 
и добавлял, что в вопросы внешней торговли с капиталистическим миром пред
полагается внести значительную свободу.

«Юните Африкен» опубликовал по окончанию работы съезда в номере 
от 14 апреля с. г. статью, озаглавленную «Новый советский пятилетний план 
1966-1970 гг.». В статье излагались основные положения пятилетнего плана 
и подчеркивалось, что цели дальнейшего развития советской промышленности 
и сельского хозяйства направлены на то, чтобы «в значительной степени по
высить жизненный уровень населения». Особое внимание в статье уделялось 
планам развития советских среднеазиатских республик и указывалось, в част
ности, что «Казахская Республика, являвшаяся в прошлом одной из самых от
сталых частей России, стала ныне одной из наиболее индустриализованных 
стран».

Кроме того, в еженедельнике отмечалось, что в проекте директив говорится 
о «необходимости укрепления отношений со всеми государствами, расшире
нии экономического сотрудничества со странами, вставшими на путь разви
тия, путем укрепления торговых отношений и предоставления им технической 
и экономической помощи в целях усиления их независимой национальной эко
номики». «Юните Африкен» подчеркивал далее, что СССР готов оказывать по
мощь не только в области развития промышленности и сельского хозяйства, 
но и в создании научных организаций, разработке различных проектов, в гео
логических изысканиях и подготовке кадров специалистов.

Еженедельник «Монитор Африкен» 6 апреля в статье, озаглавленной «Изме
нений в помощи странам третьего мира не предусматривается», также отме
чал, что в разделе директив об экономических связях говорится о расширении 
экономического сотрудничества со странами, вставшими на путь развития, пу
тем увеличения объема торговли и предоставления им экономической и техни
ческой помощи. Еженедельник приводил конкретные проекты, перечисленные 
в директивах по этому вопросу, и особенно выделял работы, которые будут про
ведены в течение ближайших пяти лет в странах Африки, в том числе строитель
ство тунцового комбината в Сенегале, цементного завода в Мали и ирригаци
онных сооружений в Конго (Браззавиль).

Многие прогрессивно настроенные представители сенегальского государ
ственного аппарата и общественных организаций с видимым интересом отнес
лись к сообщениям советских дипломатических и других работников о съезде, 
но проявляли осторожность в своих высказываниях, учитывая, несомненно, 
позицию, занятую руководством Сенегала. Из их комментариев было видно, 
однако, что они, как правило, трезво оценивают положение дел в мире и от
дают себе отчет в международной значимости XXIII съезда КПСС. Например,
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директор еженедельника «Африк Нувель» Симон Киба заявил сотруднику по
сольства, что «XXIII съезд -  это событие огромного международного значения». 
Сенегальский писатель Сембен Усман в разговоре с корреспондентом «Прав
ды» отметил: «Теперь для всех в мире очевидно, что коммунистическое и рабо
чее движение стало могучей силой нашей эпохи. С ним вынуждены считаться 
все, кто хочет оставаться на базе реальности. Поэтому совершенно не обяза
тельно быть самому коммунистом, чтобы отдавать отчет в том, какое большое 
значение имеет XXIII съезд КПСС, рассматривающий важнейшие вопросы как 
внутренней жизни Советского Союза, так и международные проблемы. Народы 
Африки, как и все народы мира, следят за работой съезда в Москве. Африка 
переживает трудный период. Враги прогресса и свободы переходят в контрна
ступление. Но мы знаем, что могучая сила, каковую представляют коммунисты, 
сочувствует и помогает народам, борющимся за свое полное раскрепощение».

Посольство считает своей первостепенной задачей распространение и 
разъяснение в Сенегале и дипломатическом корпусе в Дакаре, особенно сре
ди представителей молодых независимых государств, документов XXIII съезда 
КПСС. С самого начала работа в этом направлении ведется на плановой осно
ве и к осуществлению ее привлечены все советские организации в Сенегале. 
Результаты этой работы еженедельно рассматриваются на заседаниях Совета 
по пропаганде при Посольстве.

Популяризация и разъяснение материалов XXIII съезда КПСС проводились 
главным образом путем рассылки и раздачи материалов на французском языке 
и во время встреч и бесед с иностранцами. С учетом направления враждебной 
пропаганды и местных условий упор в первую очередь делался на разъясне
нии усилий советской внешней политики, направленных на развитие отноше
ний дружбы и сотрудничества с развивающимися государствами Азии, Афри
ки и Латинской Америки, оказание помощи национально-освободительному 
движению народов, на решение крупных международных проблем в интересах 
человечества и сплочение прогрессивных миролюбивых сил для организации 
отпора агрессивным и подрывным действиям реакционных кругов империали
стических государств во главе с США в различных районах мира, пропаганду 
успехов Советского Союза в экономическом и культурном строительстве, по
вышение материального благосостояния советских людей и достижений со
дружества народов, входящих в состав Советского государства.

В период подготовки Коммунистической партии и всех советских людей 
кХХШ съезду КПСС и всенародного обсуждения в СССР проекта Директив по пя
тилетнему плану Посольство распространило среди посетителей 150 экз. бро
шюр на французском языке, т. е. весь наличный запас, и 180 экз. газеты «Нувель 
де Моску» с текстом проекта Директив. 28 марта с. г. для представителей мест
ной и зарубежной печати, радио и кино Посольство организовало приурочен
ный к открытию XXIII съезда КПСС кинопросмотр, на котором присутствовало 
около 30 человек местных журналистов и директоров газет. Присутствовавшим 
были розданы материалы, относящиеся к проекту Директив по пятилетнему 
плану развития народного хозяйства СССР на 1966-1970 гг., специальный но
мер бюллетеня Посольства, посвященный КПСС, а также фотоальбом об СССР. 
В ходе работы съезда Посольство распространило среди посетителей 180 экз. 
газеты «Нувель де Моску» с текстом доклада т. Л.И. Брежнева. По 250 экз. бро
шюр с Отчетным докладом ЦК КПСС и докладом о Директивах съезда по пяти
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летнему плану было разослано в министерства, журналистам и в иностранные 
представительства, аккредитованные в Дакаре, распространено среди населе
ния сенегальской столицы.

Наряду с этим предпринимались меры по продвижению печатных изданий 
с материалами съезда в сенегальскую книжную торговую сеть, а также статей 
в местную печать. С сенегальской фирмой «Либрери Сантраль» заключен кон
тракт, по которому фирма закупила 1000 экз. брошюр с докладами т. Л.И. Бреж
нева и т. А.Н. Косыгина и резолюциями XXIII съезда по Отчетному докладу ЦК 
КПСС. Предусматривается, что 500-600 экз. брошюр фирма продаст в Дакаре, 
а остальные в других городах Сенегала.

Статьи о съезде в сенегальских еженедельниках публиковались главным об
разом по инициативе Посольства и на основе его материалов. Лишь редакция 
«Африк Нувель» дала в некоторых местах свою интерпретацию отдельных во
просов. В журнал «Обсерватор Африкен» была включена специальная вкладка 
на 3 страницы, посвященная пятилетнему плану развития народного хозяйства 
СССР на 1966-1970 гг. Достигнута договоренность о дальнейшей публикации 
обзорных статей о съезде в «Обсерватор Африкен», «Юните Африкен» и «Мони
тор Африкен».

По линии корреспондентского пункта АПН в Дакаре с помощью Посольства 
в марте выпущено 5 пресс-релизов (средний тираж каждого выпуска 80 экз.), 
в которых содержалась информация, посвященная подготовке XXIII съезда 
КПСС. В пяти очередных номерах бюллетеней Посольства, изданных тиражом 
по 350 экз. после опубликования проекта Директив по пятилетке, также поме
щены статьи, которые популяризируют материалы съезда. По случаю съезда 
издан тиражом 400 экз. и объемом в 1 печатный лист специальный номер еже
недельного бюллетеня «Нувель совьетик», в который включены материалы под 
рубрикой «КПСС в вопросах и ответах» и воспоминания члена КПСС с 1898 г. 
т. Стасовой.

С начала работы съезда отпечатано 3 бюллетеня Посольства повышенным 
тиражом в 450 экз. каждый, а также 17 пресс-релизов общим тиражом более 
3000 экз., содержащие изложение докладов т. Л.И. Брежнева, т. А.Н. Косыгина, 
заявление по Вьетнаму и комментарии АПН.

Кроме того, оформлено 2 витрины с фотографиями о новой пятилетке и ра
боте съезда.

В своей деятельности по пропаганде и разъяснению материалов XXIII съезда 
Посольство старалось активно использовать возможности, представившиеся 
в связи с приездом на всемирный фестиваль негритянского искусства2 совет
ской делегации, журналистов центральных органов советской печати и радио, 
АПН, киноработников и поэтов Долматовского и Евтушенко, а также в связи 
с пребыванием в Дакаре пароходов «Россия» и «Армения» с двумя большими 
группами советских туристов. В беседах с многочисленными государственны
ми, общественными и культурными деятелями как Сенегала, так и других аф
риканских стран советские люди рассказывали им о ходе работы съезда и об 
обсуждавшихся на нем проблемах. На пароходе «Россия», который арендован 
фестивальным комитетом и служит гостиницей для участников фестиваля, 
работники Московского радио осуществили ретрансляции передач из СССР
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на французском языке на страны Африки. В распоряжение читального зала па
рохода переданы брошюры с материалами съезда КПСС.

Вопросы популяризации документов партийного съезда, разъяснения ино
странцам поднятых на нем проблем, изыскание новых возможностей в этом на
правлении продолжают находиться в центре внимания Посольства и всех дру
гих советских учреждений в Сенегале.

ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ СЕНЕГАЛ [подпись] (В. Ерофеев)
Помета от руки (л. 238): «Справка. Материал информационный. В Междуна

родном отделе ознакомились. Просьба ознакомить с документом работников 
Отдела информации.

В архив.
Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС [подпись] (П. Манчха)
Референт Отдела [подпись] (И. Кузнецов) 29.IV.66 г.»

1 Проходил 29 марта -  8 апреля1966 г. в Москве.
2 Проходил в Дакаре 1-24 апреля 1966 г.

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 767. Л. 231-238. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 84. Г. Кокран -  сотруднику ССОД В. Панкратьеву.
21 марта 1967 г.1

Мой дорогой м-р Панкратьев,
Спасибо Вам за Ваше письмо, а также за то, что Вы вышлите мне маленькую 

куклу, которую я с нетерпением жду. Я бы очень хотела продолжать переписку 
с Вами. Наш мир и так полон проблем, и небольшая дружеская связь значит 
очень много.

Если есть что-то, что я могла бы прислать Вам, пожалуйста, дайте знать. 
Я коллекционирую марки, так что, возможно, мы могли бы обмениваться ими.

У нас здесь было несколько сильных дождей за последнее время, так что не 
на что жаловаться. Я только что была в Кейптауне в отпуске и по-настоящему 
получила удовольствие от этого, я провела две ночи и полтора дня в поезде, 
чтобы добраться туда. Кейптаун очень красивый.

Вы хотели бы получить несколько марок?
Мои лучшие пожелания Вашей ассоциации.
С уважением,
Г Кокран.

ГА РФ. Ф. 9576. Оп. 14. Д. 163. Л. 26. Подлинник. Рукопись. Подпись -  авто
граф. Перевод с английского М. С. Курбак.

1 Частная переписка Гетти Кокран с работниками аппарата ССОД длилась около 10 лет, в ГА РФ 
находятся десятки писем от нее и работников ССОД. Здесь приводятся лишь некоторые письма.
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№ 85. В. Панкратьев -  Г. Кокран.
12 апреля 1967 г.

Дорогая миссис Кокран,
Я был рад получить Ваше письмо от 21 марта.
Я буду рад поддерживать дружескую переписку с Вами. Я собираю афри

канские марки, так же как и Вы. Чтобы начать обмениваться, я высылаю Вам 
набор из 10 спортивных марок. Не могли бы Вы прислать родезийские’ марки? 
Открыткам от Вас я тоже был бы рад.

Пожалуйста, дайте нам знать, получили ли Вы нашу маленькую куклу.
С уважением,
В. Панкратьев.

ГА РФ. Ф. 9576. Оп. 14. Д. 163. Л. 27. Подлинник. Рукопись. Подпись -  авто
граф. Перевод с английского М. С. Курбак.

1 В оригинале «U.D.I stamps», имеются в виду марки Южной Родезии после одностороннего 
правозглашения независимости в 1965 г. (Unilateral Declaration of Independence -  U.D.I.).

№ 86. А. Гудини -  ССОД. 
12 мая 1967 г.

Директору по публикациям
Сэр,
Я школьница и живу в маленькой деревне Rawsonville в Капской провинции 

Южно-Африканской Республики.
Я сейчас обучаюсь в старшей школе', и на нашем уроке по обществознанию 

мы изучаем вашу страну.
Дорогой сэр, могу ли я попросить Вас об одолжении. Я уверена, что в Вашем 

офисе должно быть огромное множество буклетов, памфлетов, марок и проч., 
рассказывающих о вашей стране.

Не могли бы Вы, пожалуйста, прислать мне несколько экземпляров таких 
буклетов и проч., которые могли бы быть интересны и полезны мне при сборе 
материалов по моей теме.

После того, как я закончу с моим докладом, я собираюсь выступить с ним 
перед моими одноклассниками, чтобы все они могли познакомиться с вашей 
страной, которую мы пока знаем очень мало на этой стадии^.

ГА РФ. Ф. 9576. Оп. 14. Д. 83. Л. 15. Подлинник. Рукопись. Подпись -  авто
граф. Перевод с английского М. С. Курбак.

' В ЮАР существовала несколько иная градация школьных ступеней, аналогичным уровню 
старших классов советской школы являлся уровень образования 7-го стандарта, сдача которого 
давала право на поступление 8 университет.

2 В ответ были высланы новые публикации по искусству и культуре.
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Мой дорогой м-р Панкратьев,
Большое Вам спасибо за спортивные марки, они очень красивые. Я прикла

дываю несколько марок для Вас, но прошу прощения, что мне не удалось до
стать марок Родезии пока что. Я заказала несколько и вышлю Вам, как только их 
получу. Родезия более чем в тыс. миль отсюда.

Я прошу прощения, что не написала раньше, я довольно необычная домохо
зяйка, поскольку я не нанимаю на работу черных рабочих, как и других, я делаю 
всю работу самостоятельно, мне не по карману нанимать помощников. Мой муж 
был вынужден оставить свою работу на Kailways, поскольку был слишком болен. 
Сейчас ему намного лучше, он устроился на работу в службу организации дви
жения, он выдает людям парковочные талоны в том случае, если они оставили 
машину на парковке на слишком длительное время и не бросили деньги в ав
томат для оплаты парковки. Я только надеюсь, что он будет в порядке. У меня 
есть дочка и внучка, ей пять лет, как раз для нее я и просила Вас прислать кук
лу. Я дам Вам знать, когда получу ее. Моя дочь развелась месяц назад и снова 
живет со мной. Я забочусь о внучке и дочке, а также работаю в Standard Bank. 
Здесь становится очень холодно.

Надеюсь, у Вас все в порядке.
Искренне Ваша,
Гетти Кокран.

ГА РФ. Ф. 9576. Оп. 14. Д. 163. Л. 46. Подлинник. Рукопись. Подпись -  авто
граф. Перевод с английского М. С. Курбак.

№ 87. Г. Кокран -  В. Панкратьеву. 2 июля 1967 г.

№ 88. Г. Кокран -  В. Панкратьеву. 9 апреля 1969 г.

Дорогой,
Даже не знаю, с чего начать, я поражена маленькой куклой. Вы даже не мо

жете себе представить, как счастлива я была, получив ее. Я люблю и постоян
но обнимаю ее, думая, что это Вы прислали мне ее. Что я могу прислать Вам 
взамен? Вы должны дать мне знать. Я показываю ее всем, и все мне завидуют. 
Я знаю многих, кто коллекционирует кукол из разных стран, но ни у кого из них 
нет куклы из России. Спасибо Вам огромное, Вы действительно очень дороги 
мне, я Вас люблю за это. Если я когда-либо окажусь рядом, напомните мне по
дарить Вам настоящий поцелуй за эту маленькую куколку. А пока Вы должны 
ждать. Никто не знает, что ждет нас в будущем. Я надеюсь, Вы получите мою 
фотографию, и она Вам понравится, или лучше -  что Вам понравлюсь я. Теперь 
Вы должны прислать мне свою фотографию, я бы хотела иметь ее у себя, чтобы 
целовать и благодарить за эту куколку.

Моей спине становится лучше, но правая нога еще болит, и я немного при
храмываю, надеюсь, это скоро пройдет. Поверьте мне, я уже так не ношусь 
по дому, как раньше, я стараюсь все работу делать медленно, потому что не 
хочется упасть снова.

Сейчас со мной моя внучка, у нее каникулы, школа начнется снова с 
15-го числа этого месяца. У нас были пасхальные праздники, но мы не захоте-
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ли ехать в Йоханнесбург снова из-за огромных пробок на дорогах в это время, 
кроме того, очень много аварий, машины едут бампер к бамперу всю дорогу, 
и так везде, люди говорят, что хорошей идеей было не путешествовать, а оста
ваться дома, поскольку слишком уж много проблем из-за этих пробок.

Но и дома нельзя чувствовать себя в безопасности, посмотрите, я и тут уму
дрилась упасть и получить травму. Я должна пойти к дантисту этим утром, плом
ба в одном из моих зубов вывалилась, и всю ночь я мучилась от зубной боли, 
поэтому утром набралась мужества. Я должна пойти и поставить сразу две 
пломбы в следующем месяце, поскольку в этом свободного времени у него уже 
нет. Вот видите, иногда я могу быть мужественной.

Погода стала относительно прохладнее в эти дни, и у нас даже прошли не
большие дожди. Сегодня довольно прохладно, мы даже надели теплые платья, 
и, кажется, возможен дождь в течение вечера. Наш сад выглядит значительно 
лучше после прохладной погоды, но и сорняки растут быстро, и мы должны их 
уничтожать, у нас примерно акр с третью вокруг дома, так что нам надо много 
трудиться над тем, чтобы беречь сад от сорняков. Я не могу много заниматься 
садом сейчас, но я займусь этим, когда моя спина не будет так болеть.

Я с нетерпением жду Вашего письма снова, передайте мои лучшие пожела
ния Вашей жене и маленьким детишкам, Вы должно быть очень ими гордитесь. 
Я люблю маленьких детей, поэтому я так балую мою внучку, что она не зовет 
меня бабушкой, а просто называет Гетти. И называет своего дедушку Альбер
том, она такая милая.

Я только уложила ее в кровать, и она ждет меня, чтобы я почитала ей комик
сы. Она уже умеет читать сама, но часто останавливается на сложных и незна
комых словах и просит меня объяснить их значение, поэтому я просто читаю, 
и мы узнаем историю дальше.

Я буду любить Вас и должна покинуть Вас сейчас, напишу позже.
С любовью,
Гетти

ГА РФ. Ф. 9576. Оп. 14. Д. 194. Л. 15. Подлинник. Машинопись. П одпись-ав
тограф. Перевод с английского М.С. Курбак.

№ 89. Отчет Г.П. Воронова и Л.И. Колесникова о поездке  
на север Сомали. 23 сентября 1969 г.

С 3 по 10 сентября 1969 г. находились в служебной командировке на севере 
Сомали и в гг. Харгейса, Бербера и Шейх с целью ознакомления с обстановкой 
на севере страны и объектами, построенными при экономическом и техниче
ском содействии Советского Союза.

Внутриполитическое положение на севере страны стабильное. Почти все ад
министративные посты сосредоточены в руках представителей правящей пар
тии -  «Лиги молодых сомалийцев». Деятельность оппозиционных сил практи
чески не видна. В беседах некоторые сомалийцы выражали недовольство тем, 
что правительство мало уделяет внимания экономическому развитию страны, 
повышению жизненного уровня народа и ликвидации безработицы. Количество
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рабочих мест в городах севера ограничено, а число работоспособных людей 
быстро увеличивается.

Информация из столицы не доходит до отдаленных поселений севера. В го
родах центральная печать распространяется в основном лишь среди подпис
чиков. В книжных магазинах столичную газету найти практически невозможно.

Положение на границе с Эфиопией и Джибути в настоящее время спокой
ное. И. о. начальника штаба армейского северного сектора сообщил, что по
сле крупного сомалийско-эфиопского вооруженного пограничного конфликта 
в июне 1969 г., в результате которого обе стороны понесли потери в живой силе 
и технике, серьезных нарушений пограничного режима не наблюдается. Из
редка имеют место лишь мелкие инциденты, связанные с перегоном скота за 
пограничную полосу эфиопской территории, где пастбища намного лучше, чем 
на сомалийской территории. Бывают случаи перестрелки, но без человеческих 
жертв. Такие инциденты быстро ликвидируются местными пограничными вла
стями обеих сторон.

Город Харгейса -  центр северного района Сомали с населением око
ло 45 тыс. человек. Здесь работает группа советских военных специалистов, 
преподавателей и специалистов в области сельского хозяйства и транспорта. 
Коллектив дружный. Советские специалисты пользуются большим уважением 
среди населения города и его властей. Сомалийские офицеры подчеркивают, 
что отношение между советскими специалистами и офицерами и солдатами 
сомалийских воинских подразделений самое хорошее, братское. Все работают 
в обстановке взаимопонимания и взаимопомощи. Выражалась благодарность 
Советскому Союзу за помощь в укреплении обороноспособности страны.

Отношение между сомалийскими офицерами неравное. Сказывается кон
фронтация между молодыми офицерами, получившими образование главным 
образом в Советском Союзе, и старыми офицерами английской и итальянской 
школ, которые не уделяют достаточного внимания подготовке рядового и сер
жантского состава.

Советские преподаватели лишь приступили к своей работе. Коллектив силь
ный и способен вести среди населения активную пропагандистскую работу.

В госхозе, созданном в Таг-Ваджане (80 км от Харгейсы) при помощи Со
ветского Союза, работают два советских специалиста. В хозяйстве занято 
постоянно 45 сомалийских рабочих. Предполагалось, что госхоз будет зани
мать 6600 га пахотной земли. На обработку этой площади была укомплектова
на сельскохозяйственная техника. В настоящее время освоено лишь 1000 га. 
Большое количество техники (комбайнов, сеялок) не используется и стоит под 
открытым небом.

В этом году госхоз засеял 750 га под сорго и 250 га -  под пшеницу. По пред
варительным подсчетам, предполагается собрать с 1 га по 10-11 ц сорго и 5 -6  ц 
пшеницы. По вине сомалийцев плохо обстоит дело с реализацией зерна. Со
малийцы продают зерно через посредников (частные фирмы), которые покупа
ют центнер сорго за примерно 30 сом[алийских] шиллингов], а перепродают 
за 100 сом[апийских] шиллингов] и более. В результате госхоз не может до
стигнуть рентабельности. Убытки составляют примерно 400 тыс. сом[алийских] 
шилл [ингов] в год.
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В Харгейсе заметно активизировали пропагандистскую деятельность запад
ные державы. В городе имеются консульства США, Италии и Англии. Культур
ные центры этих стран занимаются распространением литературы, демонстра
цией фильмов, чтением лекций и т. д. В Харгейсе имеется также консульство 
ОАР и культурный центр.

Начинают активизировать свою работу китайцы. В настоящее время здесь 
работают 34 китайских специалиста, которые ведут исследования на воду 
в районе Харгейсы. Из бесед с местными жителями и советскими специалиста
ми стало известно, что китайцы ведут как устную, так и печатную пропаганду. 
Распространяют китайские брошюры и значки с изображением Мао. Местные 
власти не препятствуют этой деятельности китайцев. В Бурао, например, в трех 
книжных магазинах в большом количестве продается китайская литература, 
которую читают в основном армейские офицеры. По сообщению комиссара 
г. Берберы, после завершения буровых работ в районе г. Харгейса и Белетве- 
на группа китайских гидрологов должна прибыть в г. Бербера для исследова
ния водных ресурсов в районе города. Советские специалисты, работающие 
в г. Харгейсе, высказывают пожелания увеличить количество советской пропа
гандистской литературы.

Город Бербера -  северный порт страны. Построенный советскими специа
листами порт является для жителей города хорошим источником работы. Порт 
находится в удовлетворительном состоянии. Здесь работает группа советских 
специалистов-эксплуатационников. Коллектив дружный. Их взаимоотношения 
с администрацией порта, города и рабочими хорошие. В беседе с нами началь
ник порта Ибрагим Салех Ибрагим тепло говорил о работе, мастерстве наших 
людей.

Стремление повысить рентабельность порта сталкивается с некоторыми 
трудностями. Сомалийский рынок не емкий. Перспектив на увеличение экс
порта скота нет. Поэтому единственный выход -  сделать порт перевалочным 
пунктом. Имеются трудности по внедрению техники. Портовые краны (2 по 5 т), 
погрузочно-разгрузочные машины не работают, т. к. их использования вызовет 
увольнение большой армии грузчиков.

Во время пребывания в г. Бербера состоялась встреча и беседа с комисса
ром района Берберы Абди Хайбеном, являющимся политическим (от партии 
ЛСМ) и административным руководителем района. Комиссар выразил благо
дарность Советскому Союзу за помощь Сомали, за великолепный порт, кото
рый намного лучше порта Кисимайо, строящегося американцами. Абди выра
зил удовлетворение работой советских специалистов.

Он сказал, что с принятием сомалийским правительством закона о правилах 
перевозки скота руководству города и порта приходится проводить большую 
воспитательную работу с торговцами, которые нарушают закон, ограничиваю
щий загрузку судов при перевозке скота. До принятия этого закона от плотной 
загрузки судов гибло 20 % перевозимого скота.

Далее Абди подчеркнул, что главной задачей порта является подготовка ка
дров на каждом участке работ. При этом он заметил, что, возможно, для рабо
ты в порту будут привлекаться специалисты, окончившие техническую школу 
в г. Бурао (школа создана при помощи ФРГ).
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Сказали комиссару, что основной задачей советских специалистов являет
ся подготовка сомалийских специалистов с тем, чтобы на всех участках порта 
работали квалифицированные люди. Абди выразил пожелание, чтобы группа 
советских специалистов изыскала возможность создать курсы по изучению 
русского языка для руководящего состава администрации города и него лично. 
Желание изучать русский язык велико. Сказали, что постараемся оказать со
действие в организации таких курсов.

Абди поинтересовался, намерено ли Советское правительство увеличить 
экономическую и техническую помощь Сомали. Ответили, что все вопросы эко
номического сотрудничества будут, видимо, решаться во время визита сома
лийской правительственной делегации в Москву.

На наш вопрос, имеется ли план экономического развития района, Абди от
ветил, что он будет лишь после утверждения бюджета и нового пятилетнего 
плана страны.

Сейчас намечаются лишь строительство с помощью ФРГ дороги Харгейса -  
Бербера, работы по снабжению города и порта водой с помощью КНР. Ожида
ется также прибытие группы геологов по линии ООН, которые должны опреде
лить перспективы использования минеральных ресурсов района.

Поинтересовались снабжением города центральными газетами. Абди ска
зал, что в продаже никаких газет, журналов, брошюр и т. п. в г. Бербера нет. Га
зеты распространяются лишь среди подписчиков. Лично он получает один раз 
в неделю центральные газеты, а также бюллетени посольств СССР, США и ФРГ 
(западные немцы регулярно направляют ему и брошюры).

Из бесед с сомалийскими и советскими специалистами стало известно, что 
китайской литературы в г. Бербера нет.

В г. Бербера имеются хорошие возможности для нашей пропаганды. Совет
ские специалисты располагают хорошим клубом, который посещается многи
ми сомалийцами. Клуб можно использовать и для работы с иностранными мо
ряками, прибывающими в порт Бербера (просмотр фильмов, вечера вопросов 
и ответов, организация приемов). Однако коллектив советских специалистов 
не имеет в настоящее время достаточно базы для пропагандистской работы. 
Отсутствуют хорошая фильмотека и библиотека литературы на английском 
и арабском языках. Нет финансовых средств для проведения протокольных ме
роприятий (небольших коктейлей).

Город Шейх. С помощью Советского Союза в этом маленьком селении по
строен госпиталь на 50 коек, где трудится группа советских врачей. О советских 
врачах этого госпиталя, о их хорошей работе, мастерстве, отзывчивости знают 
во всем северном районе. Население относится к советским врачам с большим 
уважением. Начальник госпиталя высоко отозвался о работе советских врачей. 
В беседе с нами он пожаловался, что госпиталь испытывает большую нехватку 
санитаров и медсестер, что затрудняет работу госпиталя. Неоднократные его 
обращения в Министерство здравоохранения Сомали разрешить ему принять 
на работу 10 человек не дали результатов.

К нашему приезду госпиталь получил большую партию советских меди
каментов. Поскольку наметилась тенденция к бесконтрольному использова
нию медикаментов, высказали начальнику госпиталя пожелания экономить 
медикаменты.

308



Советские врачи ведут активную пропагандистскую работу среди населе
ния. Читают лекции, проводят беседы и кинопросмотры.

Во время поездки по трем городам в советских коллективах была прочитана 
лекция о Московском совещании коммунистических и рабочих партий (т. Воро
нов ГП.), проведены беседы: о совещании в Москве секретарей профкомов за- 
гранучреждений, о постановлении Инстанции по загранкадрам (т. Воронов ГП.) 
и о внутренней и внешней политике Сомали (т. Колесников Л.И.).

Проведены протокольные мероприятия. В г. Бербера было организовано два 
кинопросмотра -  для руководства города и порта (с коктейлем) и для населения 
Берберы. Демонстрировался советский документальный фильм «Солнце над 
Сомали», который был принят зрителями с восторгом и на протяжении сеанса 
сопровождался аплодисментами. Просмотр этого фильма был организован и в 
г. Харгейса, во время которого наблюдалось аналогичная реакция. В г. Бербера 
начальник порта устроил в честь советника посольства обед, на который были 
приглашены руководители города и советские специалисты. Обед прошел в те
плой обстановке.

Коллективы советских специалистов, работающие на севере Сомали, спло
ченные, дружные, работоспособные. Они с большим подъемом выполняют 
обязательства, взятые на себя в честь 100-летия со дня рождения В.И. Ленина, 
своим трудом способствуют укреплению советско-сомалийской дружбы, ведут 
активную пропаганду советской действительности.

Для укрепления нашего влияния на севере страны, улучшения пропаган
дистской работы и оказания помощи советским специалистам по проведению 
пропаганды советской действительности необходимо:

1. Ускорить решение вопроса об открытии в г. Харгейса советского консуль
ства (предложение внесено посольством 12 марта 1969 г. Исх. № 31).

2. Предпринять все необходимые меры по восстановлению деятельности 
отделений общества сомалийско-советской дружбы в гг. Харгейса, Бербера, 
Бурао, Шейх. Представителю ССОД в Могадишо следовало бы в ближайшее 
время посетить эти города, ознакомиться с положением дел на месте и разра
ботать соответствующие предложения.

3. Создать при клубах советских коллективов фильмотеки и библиотеки, 
укомплектовав их фильмами и литературой на английском и арабском языках.

4. Решить вопрос о выделении руководителям советских коллективов необ
ходимые финансовые средства (примерно 600 инв. рублей в год на все коллек
тивы) на проведение протокольных мероприятий для представителей админи
страции городов и сомалийской общественности.

Советник Посольства СССР в Сомали [подпись] (Г Воронов)
Второй секретарь Посольства СССР в Сомали [подпись] (Л. Колесников)

АВПРФ. Ф. 581. Оп. 13. П. 13. Д. 9. Л. 12-18. Подлинник. Машинопись. Подпи
си -  автографы.
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№ 90. Отчет о работе преподавателя ф изики и математики  
Н.Н. Мартыновой в лицее г. Абеше (Чад) 

в 1970/1971 учебном году1

Система народного образования Республики Чад начала самостоятельно 
развиваться около 10 лет назад. В стране осуществляется дошкольное, началь
ное, среднее и среднее специальное обучение. Учебные заведения представ
лены государственным и частным секторами. Причем последний преобладает 
в дошкольных и начальных школах и сравнительно невелик в средних учебных 
заведениях. Контроль за государственными школами осуществляется 18 ин
спекторами; они же наблюдают за работой частных школ. Количественное раз
мещение учебных заведений по стране неодинаково: на севере и востоке школ 
значительно меньше, чем на юге. Средние уч[ебные] заведения расположены 
в пяти городах: Fort-Lamy, Abeche, Bongor, Fort-Archambault и Moundou.

В 1970/1971 уч[ебном] годуя работала во Франко-Арабском Национальном 
лицее г. Абеше (около 700 учащихся). Руководство лицеем осуществляется про
визором -  французом индийского происхождения. Администрация представ
лена одним секретарем, одним завхозом и тремя надзирателями (сюрвейянта- 
ми). Государственный контроль в лице инспектора Министерства просвещения 
бывает один раз в году. Преподавательский состав лицея весьма разнообра
зен: шестеро арабов, одна американка, трое ливанцев, трое русских, один аф
риканец, десять французов. Из общего числа преподавателей лицея далеко не 
все учителя имеют педагогическое образование, некоторые работают даже не 
по специальности.

Обучение в лицее длится 6 лет во французской и в арабской секциях. И в той 
и в другой секции оно разделено на 2 цикла; 1-й цикл: 1,2, 3, 4 классы арабской 
секции и 6, 5, 4, 3 классы французкой секции; 2-й цикл: 5, 6 классы ар[абской] 
секции и 2, 1 классы французской] секции.

Учащиеся арабской секции получают стипендию в размере 4000 fr. CFA2 
на первом этапе обучения и 11 000 fr. CFA -  на втором. Уч[ащие]ся французской 
секции стипендию не получают.

Арабская секция поставляет преподавательские кадры для начальных школ, 
поэтому в программу 2 цикла входят такие предметы, как педагогика и психоло
гия. Выпускники этой секции могут также работать в учреждениях, где делопро
изводство ведется на арабском языке.

Французская секция дает учащимся возможность продолжать занятия в ли
цее, и по окончании класса -  терминаль «А», кот[орый] начнет работать с бу
дущего года, сдав экзамены на аттестат зрелости (Ьас), пытаться поступить 
в высшие учебные заведения.

Как и во всяком другом лицее, 2-й цикл французской] секции представлен 
несколькими отделениями. В нашем лицее таких отделений только два: «С» -  
естественное, для учащихся, имеющих хорошие оценки по математике и физи
ке, и «А» -  литературное, для учеников, питающих большую склонность к язы
кам и литературе. В конце уч[ебного] года по решению педсовета ученик может 
быть переведен с одного отделения на другое либо по собственному желанию, 
либо из-за плохой успеваемости.
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В этом учебном году я работала во 2-С, 1-С, 2-А, 1-А французской] секции 
(где преподавала физику)3 и в 1 классе арабской секции, где вела математику. 
Учащиеся этих классов по своему составу гл[авным] образом из обеспеченных 
семей, в большинстве своем не проявляют особый интерес к знаниям. Возраст 
(в различных классах) от 12 до 24 лет.

Каких-либо предметных секций (комиссий) в лицее нет, поэтому каждый пре
подаватель по своему усмотрению планирует учебный материал, руководству
ясь учебником соответствующего класса. В своей преподавательской практике 
я отказалась от установившегося в лицее разделения уроков только на лекции 
и практические занятия. Руководствуясь методикой работы советской школы, 
многое было введено на уроке, кроме обычного объяснения нового материала. 
Это опрос учащихся, гл[авным] обр[азом] фронтальный, закрепление материа
ла путем повторения ранее пройденного, использование наглядности (имеются 
ввиду чертежи на доске, схемы и проч.) и проведение дополнительных занятий.

Мне кажется, что учащиеся очень быстро оценили преимущества такого, бо
лее активного и творческого учебного процесса, а я увидела его положитель
ные результаты и получила удовлетворение от работы.

Казалось бы, что на уроках физики следовало заниматься исключительно фи
зикой, рассказывая об истории открытий и краткие биографии ученых, но очень 
много, даже слишком много времени приходится уделять математическим вы
кладкам при решении задач. Материал объяснен, разобран, понят, решена за
дача по данной теме, ученики приступают к самостоятельному решению и полу
чают не тот ответ. Ход решения задачи верен, но в математических подсчетах 
столько ошибок, что полученному результату удивляться не стоит. И приходится 
в который раз объяснять, что при умножении показатели степеней складывают
ся, а не умножаются, и что плюс на минус дает минус...

Несколько раз на контрольных я давала наряду с задачами и теоретический 
вопрос -  изложение той или иной физической темы. Это было вызвано тем, что 
я заметила некоторое «пристрастие» ребят к запоминанию, часто механиче
скому, формул. Физическая суть происходящих процессов их не интересова
ла. В конце концов удалось добиться, что учащиеся давали объяснения и каче
ственных задач.

Особенно приятно отметить, что есть ученики, которые, регулярно присут
ствуя на уроках, занимаясь дома, решают не только заданные на дом задачи, 
но и дополнительные, выбирая особо трудные, что мой предмет их интересует, 
что они тратят на него дополнительное время.

Одним из основных принципов советской дидактики является принцип вос
питывающего обучения. И мы, советские учителя, хорошо знаем, что учащего
ся воспитывает в первую очередь научный и методический уровень учебного 
заведения, само содержание учебных дисциплин. Физика, как предмет, в этом 
отношении предоставляет широкие возможности. Последние открытия в об
ласти атомной энергии, огромные достижения в освоении космоса, развитии 
медицины, просвещения -  все это и многие другие научные проблемы в первую 
очередь связаны с нашей Родиной, с Советским Союзом. Поэтому при объяс
нении материала учащимся всегда возможно провести сравнения с достиже
ниями советской науки, поговорить и ответить на вопросы учащихся о жизни

311



в Советской стране. При этом необходимо подчеркнуть, что интерес к нашей 
стране огромен.

Учащиеся не пропустили ни одного советского фильма, как художественно
го, так и документального, которые показывались в нашем лицее. Особенно их 
интересуют фильмы о молодежи, о городах, о зиме. Очень часто ученики за
дают вопросы о В.И. Ленине, о Великой Октябрьской социалистической рево
люции, о жизни в Советском Союзе, о школьниках и студентах, о перспективах 
народного образования в СССР. Они (бывают)4 удивлены, когда слышат, что 
в Советском Союзе уже осуществлено обязательное восьмилетнее обучение, 
а по решению XXIV съезда КПСС страна приступает к обязательному осущест
влению среднего образования всей молодежи. Нередко в беседе затрагивают
ся вопросы религии, привычек, обычаев и т. д. Почти все беседы заканчивают
ся высказыванием желания побывать в СССР, надеждой получить там высшее 
образование.

К недостаткам учебного процесса в лицее следует отнести:
1) Учащиеся по существу занимаются без учебников. Так, напр[имер], во2-А 

(35 чел.) книг не было совсем, за исключением 2 -3  учеников, имеющих свои 
личные уч[ебни]ки. В 1-А (27 чел.) -  то же самое. Во 2-С на 24 ученика было 
роздано 11 книг, а в 1-С -  на 8 человек -  4 учебника. А если к этому добавить, 
что уч[ащие]ся (гл[авным] обр[азом] слабые) часто пропускают занятия, что 
они дома, как правило, не занимаются, ограничиваясь тем объемом сведений, 
который они получают в классе, то совсем неудивительно, что средний уровень 
знаний учащихся не высок.

2) Отсутствует материально-техническое оснащение учебного процесса. 
Это особенно сказывается на преподавании физики. Приборы в шкафах про
ржавели, бездействуют по причине недоукомплектованности. Приходится ри
совать схемы, зарисовывать опыты и приборы, объясняя их принципы действия.

3) Учебный процесс, на мой взгляд, страдает от того, что предметники в ли
цее не собираются и не обсуждают общие принципиальные вопросы обучения.

ГА РФ. Ф. 9563. Оп. 1. Д. 1579. Л. 1-7. Подлинник. Рукопись.

1 Документ без даты.
2 Франк КФА ВЕАС, франк финансового сотрудничества в Центральной Африке, или централь

ноафриканский франк.
3 Вставлено сверху, обведено фигурной скобкой, направленной вниз к строке.
4 Вставлено сверху, обведено фигурной скобкой, направленной вниз к строке.



РАЗДЕЛ V
ЗАПАДНАЯ АФРИКА

ГАНА

№ 91. А.В. Романов, К.М. Боголюбов -  ЦК КПСС.
О нецелесообразности издания в СССР буклета 

«Гана -  десять великих лет». 16 июня 1961 г.

Директор Издательства иностранной литературы т. Чувиков сообщает, что 
9 июня с. г. издательство посетил первый секретарь посольства Ганы и вру
чил экземпляры юбилейного буклета в июле 1960 года в Аккре под названи
ем «Гана -  десять великих лет». Секретарь посольства от имени правительства 
Ганы просил опубликовать этот журнал в переводе на русский язык тиражом 
5 тыс. экземпляров за счет посольства Ганы.

Издательство иностранной литературы считает нецелесообразным выпуск 
этого журнала. Ознакомление с содержанием журнала показывает, что в нем 
необъективно, в нарочито приукрашенном виде показывается политическое 
и экономическое положение Ганы. От чтения журнала создается впечатле
ние, что будто бы английские колонизаторы, предоставившие независимость 
Гане, всячески содействовали процветанию Ганы, построили на ее территории 
хорошие дороги, порты, причалы, благоустроенные города с современным 
транспортом и связью. В журнале преувеличены итоги и значение выполне
ния первого плана развития экономики страны и деятельность правительства 
по выполнению второго пятилетнего плана.

О Советском Союзе в журнале упоминается в одном месте, там, где говорит
ся, в каких странах Гана имеет свои представительства. В положительном плане 
сообщается об английском генерал-губернаторе Золотого Берега Чарльзе Ар
дене Кларке, визите Макмиллана в Гану, о деятельности Генерального секрета
ря ООН Хаммаршельда.

Полагали бы целесообразным согласиться с мнением издательства и воз
держаться от издания этого журнала в переводе на русский язык под предлогом 
сложности полиграфического исполнения и весьма короткого срока (имеется 
в виду приурочить издание к приезду Нкрумы в Москву 6/VII с. г.).

Просим согласия.
Зам. зав. Отделом пропаганды и агитации ЦК КПСС по союзным республи

кам [подпись] (А. Романов)
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Зав. сектором отдела [подпись] (К. Боголюбов)
Пометы от руки: «Тов. Мухитдинов И.А. согласен [подпись неразборчива] 

20/VI-61 г.»
«Справка, т. Чувикову сообщено, [подпись] К. Боголюбов»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 33. Д. 183. Л. 52. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 92. А.В. Романов, К.М. Боголюбов -  ЦК КПСС. Об издании 
в СССР журнала о советско-ганских отношениях. 30 июня 1961 г.

Директор Издательства иностранной литературы т. Чувиков сообщает, что 
в связи с предстоящим визитом в СССР в июле с. г. президента Республики Гана 
Кваме Нкрума посольство Ганы в Москве обратилось с просьбой издать один 
номер небольшого иллюстрированного журнала за счет посольства Ганы тира
жом 5 тыс. экземпляров. Текст и 23 фотоиллюстрации подготовлены Министер
ством информации Ганы специально для русского издания. Содержание жур
нала полностью посвящено советско-ганским отношениям, изложение ведется 
в доброжелательном духе.

Издательство запрашивало по этому вопросу мнение Министерства ино
странных дел СССР (т. Малика), которое предложение об издании журнала 
поддерживает.

Отдел пропаганды и агитации ЦК КПСС по союзным республикам считает 
возможным разрешить Издательству иностранной литературы выпустить этот 
номер журнала. Бумагой издательство располагает.

Просим согласия.
Зам. зав. Отделом пропаганды и агитации ЦК КПСС по союзным республи

кам [подпись] (А. Романов)
Зав. сектором Отдела [подпись] (К. Боголюбов)
Пометы от руки: «Согласиться (по комиссии): И. Мухитдинов 3/VII.

О. Куусинен».
«Справка, т. Чувикову сообщено, [подпись] К. Боголюбов».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 33. Д. 183. Л. 52. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 93. Ш .М . Арушанян, Я.А. Малик -  А.А. Громыко.
Телефонограмма по ВЧ из Иркутска о визите Кваме 

Нкрумы. 16 июля 1961 г.

15 июля Нкрума и сопровождающие его лица посетили Братскую ГЭС, оз
накомились с Иркутском и совершили поездку на Байкал. Поездка проходит 
хорошо. По отзывам Нкрумы и сопровождающих его ганцев все увиденное про
изводит на них большое положительное впечатление. Строители Братской ГЭС 
и жители Иркутска тепло и гостеприимно встречают ганских друзей. Особенно 
сильное впечатление оставило у ганцев посещение Братской ГЭС.
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Министр Адамафио заявил нам, что сегодня в его жизни великий день. Нкру- 
ма назвал строительство этой ГЭС величайшим достижением советской науки 
и техники, сравнивая его с успехами в освоении космоса.

На обеде, устроенном в Братске, состоялся обмен приветствиями, высту
плениями между Председателем Иркутского облисполкома т. Гриценко и Нкру- 
мой. Нкрума высоко оценил достижения советского народа и заявил, что все 
это достигнуто благодаря единству, целеустремленности, дисциплине и орга
низованности советского народа, руководимого великой Коммунистической 
партией. При этом он подчеркнул, что КПСС -  это партия, которая знает, как 
и куда вести народ.

Нкрума сказал далее, что опыт КПСС в деле сплочения советских народов 
имеет большое значение для объединения народов Африки. Он заявил, что 
будет прилагать все усилия, чтобы «ленинизировать» Африку. Говоря далее об 
объединении африканских народов, Нкрума заявил, что он считает необходи
мым изменить социальную структуру Ганы таким образом, чтобы она соответ
ствовала выполнению этой задачи.

В заключение Нкрума провозгласил тост за дело бессмертного Ленина, 
за КПСС, за советский народ. Отдельно Нкрума провозгласил тост за здоровье 
тт. Н.С. Хрущёва, Л.И. Брежнева.

«По возвращении в Гану, -  сказал Нкрума, -  я дам указание издать специ
альную почтовую марку с панорамой Братской ГЭС в память о посещении этого 
грандиозного строительства».

Вечером на обеде, данном облисполкомом в честь Нкрумы, он в своем вы
ступлении заявил, что он и его соотечественники прибыли в СССР с тем, чтобы, 
говоря словами Ленина, учиться, учиться и еще раз учиться у Советского Союза.

Гана должна перенимать у Советского Союза опыт в деле электрификации 
и индустриализации страны, а также в деле создания единства народа, подчер
кнул он.

Из других высказываний Нкрумы заслуживают внимания его слова о том, что 
сила и мощь Советского Союза служат делу обеспечения мира во всем мире 
и что нет такой силы, которая могла бы одолеть могущественный Советский 
Союз.

Он подчеркнул, что по приезде на родину он заявит Западу, что для За
пада ничего теперь не остается более разумного, чем пойти на мирное 
сосуществование.

Нкрума заявил, что он желает Советскому Союзу дальнейшего роста силы 
и мощи.

В беседе с нами Нкрума выражает большую благодарность за предостав
ленную ему возможность посетить Братскую ГЭС и высказал пожелание уви
деть ее еще раз по завершении строительства.

Председатель облисполкома т. Гриценко и 1-й секретарь обкома КПСС 
т. Щетинин сказали, что Президент будет всегда желанным гостем в Иркутске.

Делясь своими впечатлениями от посещения Братской ГЭС, Нкрума заявил, 
что он сожалеет о том, что связался с США в вопросе строительства комплекса 
гидросооружения на реке Вольте, которые уже в течение 8 лет затягивают это 
строительство. Нкрума теперь, после всего увиденного в Братске, уверен, что 
если бы Советский Союз оказывал помощь Гане в строительстве этого комплек
са, то строительство было завершено в течение 2 -3  лет.
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При беседе Нкрума по собственной инициативе затронул вопрос об отно
шении Ганы к общему рынку в Европе. Он сказал, чтобы Гана категорически вы
ступает против присоединения к общему рынку, считая, что это одна из весьма 
опасных для Африки форм неоколониализма. Если Гана вступит в общий рынок, 
то ей будет установлена квота на продажу какао только в размере 9 % от общего 
ввоза в Европу, на что она ни в коем случае не может пойти.

В беседах Нкрума высказал ряд пожеланий:
1. Он хотел бы до отъезда из СССР иметь возможность ознакомиться с про

ектом программы КПСС.
2. Увезти с собой собрания сочинений В.И. Ленина, Н.С. Хрущёва, И.В. Ста

лина на английском языке.
3. Осмотреть атомный реактор, (посетил атомную станцию 247)'.
Полагал бы возможным организовать для Нкрумы поездку в Дубну 23 июля

вместо запланированной поездки по каналу.
Кроме того, министр обороны Диксон просит организовать им встречу с 

т. Малиновским Р.Я.
Министр транспорта Эдусей вновь поставил вопрос о продаже Гане двух ав

томашин «ЗИЛ» и двух автомашин «Чайка», а также катера «Ракета».
Утром 16 июля Нкрума вылетел в Ташкент.

АРУШАНЯН
МАЛИК

Машинописные пометы (л. 72, 73): «Разослать членам Президиума ЦК КПСС 
и кандидатам в члены Президиума ЦК КПСС

16 июля 1961 года Громыко Верно: [подпись неразборчива]
Разослано: тт. Аристову, Брежневу, Игнатову, Козлову, Косыгину, Куусинену, 

Микояну, Мухитдинову, Подгорному, Полянскому, Суслову, Фурцевой, Хрущёву, 
Швернику, Воронову, Гришину, Кириленко, Коротченко, Мазурову, Первухину, 
Поспелову, Малику, Патоличеву, Малиновскому, Громыко, Кузнецову, Орлову, 
Семёнову, Соболеву, Фирюбину, Подцеробу, Харламову, УВИ, 1 АФО, 2 АФО, 
Посольство СССР в Аккре, в дело».

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 5. П. 7. Д. 16. Л. 72-74. Копия. Машинопись. Подпись 
заверителя -  автограф.

1 Вписано от руки.

№ 94. Я.А. Малик -  А.А. Громыко. Телефонограмма по ВЧ 
из Ленинграда о визите Кваме Нкрумы. 20 июля 1961 г.

19 июля Нкрума и сопровождающие его лица осмотрели завод «Точэлек- 
троприбор» и выставку передового опыта в народном хозяйстве УССР. Затем 
по просьбе Нкрумы ему была предоставлена возможность ознакомиться со 
станкостроительным заводом им. Горького и заводом «Красный экскаватор». 
Нкрума особенно интересовался системой управления заводами, функции 
и правами директоров, работой партийных и профсоюзных организаций, взаи
моотношениями между этими организациями и дирекцией.
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Украинские товарищи, рассказывая о хозяйственном и культурном строи
тельстве Республики, умело приводили сравнительные данные между разви
тием Украины и развитием Англии и Франции. Эта убедительная аргументация 
произвела на ганцев большое впечатление.

Был также осмотрен район нового жилищного строительства.
Во время осмотра заводов Нкрума беседовал с рабочими, выражал восхи

щение механизацией и автоматизацией производства, отмечал высокое каче
ство продукции.

На выставке по его просьбе ему был показан зерноуборочный комбайн в ра
боте на опытном поле.

Нкрума выражал свое большое удовлетворение дружественным приемом, 
оказанным ему рабочими заводов, которые он посетил, и приветствиями со 
стороны населения во время поездки по городу.

Президиум Верховного Совета и Совета Министров УССР дали в честь Нкру- 
мы обед в Мариинском дворце, т. Коротченко и Нкрума обменялись речами.

Нкрума в своей речи заявил, что громадные восстановительные работы 
на Украине «символизируют силу и единство Советского Союза под руковод
ством Н.С. Хрущёва... торжество промышленного и хозяйственного развития, 
достигнутого благодаря советской политической системе и организации, что 
является исключительным примером не только для Ганы, но и для всей сегод
няшней Африки». Впервые за время поездки по Советскому Союзу Нкрума кос
нулся в своем выступлении вопроса о границах в Африке, подчеркнув, что перед 
Ганой стоит задача «восстановить ранее существовавшие узы в целях создания 
континентального политического союза».

В беседе с т. Подгорным, разъясняя это положение, сказал, что «советский 
путь создания единого союза в Африке более приемлем для Ганы, чем путь 
США».

Говоря о силе и могуществе Советского Союза, Нкрума подчеркнул, что они 
являются залогом сохранения мира во всем мире. Заявив, что война может 
привести к уничтожению цивилизации, Нкрума сказал, что именно поэтому «они 
в Африке так поддерживают любую программу сохранения мира».

Нкрума также заявил, что он «высоко ценит дружественные связи с такими 
странами, как Советский Союз, который поддерживает нас и так эффективно 
борется за мир, дружбу и безопасность».

Помимо участия в общей программе мероприятий в Киеве группа ганцев 
в составе заместителя управляющего банком Ганы Амоако-Ата, заведующего 
отделом ЦК Народной партии Кваку-Аквей и руководителя молодежного дви
жения Шардоу посетила Госплан Украины. В двухчасовой беседе с ними заме
ститель председателя Госплана СССР т. Тищенко рассказал о принципах соци
алистического планирования, структуре и практике работы плановых органов 
Республики. Гости задали много вопросов, проявив особый интерес к системе 
работы плановых отделов совнархозов, плановых комиссий облисполкомов. 
Они заявили, что намерены по приезде домой поставить вопрос о введении со
циалистических принципов планирования в Гане и о создании в стране плано
вых органов на основе опыта СССР. Ганцы просили т. Тищенко согласия писать 
ему из Ганы в целях получения советов и помощи по конкретным вопросам.
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Заместитель генерального прокурора Боатен (генеральный прокурор в Гане 
англичанин) сегодня, 20 июля, вылетел в Москву, чтобы встретиться с т. Руденко 
и другими работниками советской юстиции. Он возлагает на эти встречи боль
шую надежду, так как, по его словам, сейчас в Гане готовится реорганизация 
прокурорской службы. Для разработки основных положений этой службы ганцы 
хотели бы изучить опыт СССР. Боатен также просил дать ему материал на ан
глийском языке по вопросам советского права.

20 июля украинские товарищи устроили хорошие проводы для Нкрумы. Пе
ред отъездом из Киева Нкрума горячо благодарил Президиум Верховного Со
вета и Правительство УССР, а также лично тт. Коротченко и Щербицкого за ока
занный ему прием и гостеприимство, которые, как он сказал, «превзошли все 
его ожидания».

Подводя итог пребывания Нкрумы в Киеве можно отметить, что оно прошло 
успешно и произвело на ганских гостей большое впечатление.

20 июля делегация вылетела из Киева и благополучно прибыла в Ленинград. 
Ленинградцы устроили Нкруме очень теплую встречу.

Нкрума просит дать ему материалы на английском языке по истории Ок
тябрьской революции. Просьба поручить т. Романовскому (ГККС) принять воз
можные меры.

Я. Малик

Машинописные пометы (л. 87): «Передал Васев Приняла Колесник [подпись] 
20.7.61; 20.30.

Разослано: тт. Громыко, Кузнецову, Соболеву, Малику, Подцеробу, 2 АФО, 
Протокольный] отдел

УВИ, в дело-2 » .
Помета от руки (л. 87): «Лит[ература] передана Нкруме [подпись] А.Д.».

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 5. Д. 16. Л. 85-87. Копия. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 95. Б.С. Воробьев -  Я.А. Малику. Телефонограмма из Ялты 
о беседе К. Нкрумы с Е.А. Ф урцевой. 30 августа 1961 г.

28 августа Нкрума был в гостях у т. Фурцевой Е.А.1 Его сопровождал посол 
Эллиот. На беседе присутствовал заместитель министра иностранных дел 
т. Фирюбин Н.П. Из высказываний Нкрума на беседе с т. Фурцевой заслуживает 
внимание следующее.

1. По вопросам о внутреннем развитии Ганы. Немедленно по приезде в Гану 
Нкрума намерен разработать новую программу развития страны. Главнейшей 
задачей на данном этапе Нкрума считает ликвидацию зависимости страны 
от иностранного капитала. Будут приняты крутые меры по вытеснению из стра
ны иностранных компаний. Нкрума немедленно создаст ряд новых националь
ных организаций, ведающих теми или иными отраслями промышленности. Но
вый экономический план будет разработан в первую очередь на основе опыта 
СССР и других социалистических стран. Осуществление новых планов позволит
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Гане прочно встать на путь социализма. При этом Нкрума добавил, что история 
Ганы будет иметь три основных этапа:

1) 1957 -  независимость;
2 )  1960 -  республика;
3) 1962 -  начало построения социализма.
2. О германском и западноберлинском вопросах. Нкрума поддерживает 

советскую позицию по этим вопросам. На конференции в Белграде он будет 
добиваться принятия по этим вопросам позитивных решений и передачи их 
на рассмотрение ООН.

3. О конференции в Белграде. Нкрума выдвинет на этой конференции во
прос о точных сроках провозглашения независимости для каждой из колоний 
западных держав как бы мала эта колония не была. По его мнению, это предло
жение будет одобрено всеми участниками конференции в Белграде. Принятие 
этого предложения, с его точки зрения, приведет к быстрому политическому 
развитию колоний, которая будет происходить в двух направлениях:

а) конституционная борьба
б) вооруженная борьба
4. О визите в Советский Союз и другие социалистические страны. Нкрума 

восхищен своей поездкой. Он буквально был потрясен всем увиденным. Он 
видел собственными глазами, что могут достигнуть народы, если они возьмут 
власть в свои руки. Во всех социалистических странах с огромной теплотой 
ему говорили о Советском Союзе. Мао Цзэдун лично сказал ему, что быстрый 
рост слаборазвитых стран возможен лишь при поддержке Советского Союза. 
Нкрума видел много заводов, которые были построены при помощи Советско
го Союза. Нкрума считает, что его поездка в СССР и другие социалистические 
страны имеет огромное значение. Империалисты стремятся сейчас очернить 
эту поездку. Они понимают, что другие азиатские и африканские политические 
деятели после выступления Нкрума в Советском Союзе «подумают дважды», 
прежде чем поддержать те или иные предложения Запада. Нкрума считает, что 
его поездка в Советский Союз изменит позицию Неру (перед беседой с т. Фур- 
цевой Нкрума прочитал заявление Неру в парламенте по германскому и запад
ноберлинскому вопросам). Империалисты, по словам Нкрумы, разрабатывают 
сейчас планы, направленные лично против него, Нкрумы. В этой обстановке он 
понимает необходимость бдительности.

5. Положение в Африке. Определяющим для положения в Африке уже сей
час является пример Ганы, который в будущем будет иметь все возрастающее 
значение. По мнению Нкрумы, пример Ганы для Африки можно сравнить с при
мером Советского Союза для стран народной демократии. Нкрума пристально 
следит за развитием событий в соседних с Ганой странах. Гана поддерживает 
движение за объединение обеих частей Камеруна, как и движение за объеди
нение Того с Ганой. Нкрума очень обеспокоен активизацией Западной Герма
нии в Камеруне и Того. «Если немцы усилят свое проникновение в Того, -  сказал 
он, -  мы оккупируем Того».

Характеризуя отдельных африканских политических деятелей, Нкрума осо
бенно отрицательно отозвался об Олимпио, на которого «нельзя положиться» 
и который является «большим лжецом».
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Как и в своей речи на обеде у Н.С. Хрущёва, Нкрума много говорил о том, 
что западные державы, стремясь принизить пример Ганы, стараются времен
ными искусственными мерами (создание предприятий легкой промышленно
сти и т. д.) создать видимость повышения жизненного уровня в таких странах, 
как Берег Слоновой Кости и др., но Гана по этому пути не пойдет и будет твердо 
придерживаться курса на индустриализацию страны.

6. Об отдыхе в СССР. Нкрума очень доволен отдыхом, обслуживанием и вни
манием, которые ему оказывают. Он рад, что поправил свое здоровье (у него 
было повышенное давление, сейчас нормальное, прошла хроническая просту
да). Нкрума благодарен за большое внимание к его детям. «Если позволят об
стоятельства, -  заявил Нкрума, -  я обязательно приеду отдыхать в Крым в бу
дущем году. Здесь очень хорошо отдыхать и работать в спокойной обстановке».

Воробьев
Машинописная помета (л. 113): «Разослано товарищам: Громыко, Кузнецо

ву, Малику, 2 АФО, ПО, вдело [подпись] Н. Карпович».

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 5. П. 7. Д. 16. Л. 111-113. Копия. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Нкрума находился на отдыхе в Крыму в последней декаде августа 1961 г.

№ 96. С оветско-ганские отношения.
Из справки II Африканского отдела МИД СССР «Республика Гана».

26 декабря 1961 г.

СЕКРЕТНО

<...>
Советско-ганские отношения. Что касается отношений Ганы с Советским Со

юзом, то они получили свое развитие лишь за последние полтора года в связи 
с упрочением независимости Ганы1. В 1960 г. Советский Союз посетили делега
ция парламента Ганы и ганская правительственная делегация, которая провела 
переговоры по экономическим вопросам и подписала в Москве соглашение об 
экономическом и техническом сотрудничестве и торговое соглашение. В авгу
сте 1960 г. в Аккре было подписано советско-ганское соглашение о культурном 
сотрудничестве.

Большое значение для развития советско-ганских дружественных отноше
ний имели встречи и беседы т. Н.С. Хрущёва с Нкрумой на XV сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН (сентябрь 1960 г.), поездка Л.И. Брежнева в Гану (февраль 
1961 г.) и особенно визит Нкрумы в СССР летом 1961 года, во время которого 
президент Ганы имел ряд встреч и обстоятельных бесед с тт. Н.С. Хрущёвым, 
Л.И. Брежневым, А.И. Микояном и другими руководящими деятелями Совет
ского Союза.

Поездка президента Нкрумы в СССР и другие социалистические страны по
могла ему лучше познакомиться с опытом социалистического строительства, 
разобраться во многих вопросах теории и практики социализма. По возвра
щении в Гану Нкрума, используя, очевидно, опыт СССР, внес коренные изме
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нения в организацию системы планирования. В октябре 1961 г. Нкрума объя
вил о создании под своим руководством Государственной плановой комиссии 
и Комиссии государственного контроля с широкими полномочиями по вопро
сам координации и контроля деятельности всех правительственных органов 
и учреждений. Были ликвидированы корпорации по промышленному и сель
скохозяйственному развитию и создано Министерство легкой и тяжелой про
мышленности. Разработан план по коренной перестройке сельского хозяйства 
страны на основании создания кооперативных хозяйств по всей стране (в те
чение 1962 года планируется создание 1000 сельхозкооперативов). В ноябре 
1961 г. было объявлено о создании национальной торговой корпорации Ганы, 
на которую возложено осуществление всех государственных торговых опера
ций. С 1 декабря 1961 г. в Гане введен правительственный контроль на все им
портные и экспортные операции.

В настоящее время в отношениях между СССР и Ганой сложилась практика 
взаимного обмена мнениями по важнейшим проблемам международной поли
тики; основной формой такого обмена служит личная переписка т. Н.С. Хрущёва 
с президентом Нкрума.

По ряду основных международных вопросов позиция Ганы близка к позиции 
Советского Союза. Гана поддержала предложение Правительства СССР в ООН 
о ликвидации колониализма, по вопросам разоружения, восстановления закон
ных прав КНР в ООН и высказалась за необходимость реорганизации структуры 
руководящих органов ООН.

В советско-ганском коммюнике от 24 июля с. г. было отмечено, что прави
тельство Ганы с пониманием отнеслось к предложениям Советского правитель
ства по мирному договору с Германией и по урегулированию на этой основе 
вопроса о Западном Берлине. Позднее в беседах во время пребывания на от
дыхе в СССР Нкрума выражал свое одобрение позиции, занимаемой Советским 
Союзом по германскому вопросу, и заявлял, что западные державы должны 
признать факт существования двух суверенных германских государств. Нкрума 
с пониманием отнесся к последним мероприятиям Советского правительства, 
направленным на укрепление обороноспособности страны, подчеркивая, что 
всеобщий мир зиждется на военной и экономической мощи Советского Союза.

Позднее, в связи с вынужденным проведением в СССР внештатных испыта
ний 50-мегатонной водородной бомбы Нкрума прислал на имя т. Н.С. Хрущёва 
письмо, в котором высказал беспокойство по поводу этих испытаний. В беседе 
с совпослом Нкрума, однако, признавал обоснованность позиции Советского 
правительства в этом вопросе и объяснял посылку упомянутого письма «такти
ческими соображениями».

По вопросу о реорганизации исполнительных органов ООН Нкрума в беседе 
с совпослом в сентябре с. г. заявлял о своем принципиальном согласии с совет
ским предложением об избрании трех генеральных секретарей ООН, однако, 
ссылаясь на то, что немедленное принятие такого решения в ООН маловеро
ятно, просил поддержать ганское предложение о назначении трех постоянных 
заместителей генсекретаря ООН (по одному от социалистических, нейтралист
ских и империалистических стран) в качестве первого шага на пути реализации 
этого предложения Советского Союза.
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Значительное развитие получили советско-ганские экономические свя
зи. 4 августа 1960 г. подписано соглашение об экономическом и техническом 
сотрудничестве, в соответствии с которым СССР взял на себя обязательство 
оказать содействие в проведении геолого-разведочных работ на полезные 
ископаемые, в строительстве промышленных предприятий по производству 
строительных материалов, гидроэлектростанций, предприятий по переработ
ке сельскохозяйственных продуктов, предприятий рыбной промышленности, 
организации показательных государственных сельскохозяйственных ферм и в 
строительстве предприятий в других отраслях экономики Ганы, а также в подго
товке национальных технических кадров Ганы. Для оплаты расходов советских 
организаций по оказанию технического содействия Гане правительство СССР 
предоставило ганскому правительству кредит в сумме 160 млн рублей на таких 
же льготных условиях, которые предоставлены правительством СССР другим 
слаборазвитым в экономическом отношении странам.

В августе 1960 г. было подписано советско-ганское торговое соглашение, 
в соответствии с которым обе стороны предоставили друг другу режим наи
большего благоприятствования во всех вопросах торговли и судоходства, а так
же установлена клиринговая форма расчетов по торговым операциям между 
обеими странами. В 1960 г. импорт СССР из Ганы составил 86,7 млн рублей 
(1959 г. -  32,7 млн рублей), а экспорт СССР в Гану возрос до 22,2 млн рублей 
(1959 г. -  0,1 млн рублей).

28 февраля 1961 г. заключено соглашение о сотрудничестве в использова
нии атомной энергии в мирных целях, которое предусматривает строительство 
в Гане при содействии СССР атомного реактора и подготовку соответствующих 
ганских национальных кадров.

В результате переговоров, имевших место во время визита Нкрумы в Совет
ский Союз, была достигнута договоренность относительно заключения долго
срочного пятилетнего торгового и платежного соглашений между Ганой и СССР 
и соглашения о расширении экономического и технического сотрудничества, 
которые были подписаны в Москве 4 ноября с. г.

В соответствии с этими соглашениями:
-  ежегодные советские закупки в Гане какао-бобов составят 35 тыс. т в пер

вый год соглашения с последующим увеличением закупок до 60 тыс. т к концу 
пятилетки;

-  СССР предоставит Гане кредит на сумму 38 млн рублей (в новом исчис
лении) с использованием этого кредита на строительство в Гане атомного 
реактора, завода крупнопанельных элементов, машиностроительного, аффи
нажного и 8 кирпично-черепичных заводов, бумажной и хлопчатобумажной фа
брики и т. д.;

-  окажет Гане помощь в создании собственных учебных центров для под
готовки специалистов со средним техническим образованием и квалифициро
ванных рабочих.

В связи с дополнительным обращением Правительства Республики Гана Со
ветский Союз дал в принципе согласие на оказание содействия Гане в строи
тельстве фанерно-деревообрабатывающей фабрики, завода по переработке 
молочных продуктов и в организации каучуковых плантаций.

322



Ганское правительство пошло на сотрудничество с Советским Союзом в деле 
создания собственных национальных вооруженных сил. По просьбе ганской 
стороны в Гану выезжали две группы советских военных специалистов, которые 
представили правительству Ганы свои соображения относительно реорганиза
ции существующей ганской армии и ее оснащения.

21 октября 1961 года было подписано советско-ганское соглашение о по
ставках в Гану в 1962 году различных видов советского вооружения. Соглаше
ние предусматривает командирование в Гану советских военных специалистов 
и прием 400 ганских военнослужащих на учебу в СССР. Предполагаются совет
ско-ганские консультации относительно оказания помощи Гане Советским Со
юзом в создании национальных военно-морских и военно-воздушных сил.

Ганское правительство предложило установить прямое воздушное сообще
ние между Аккрой и Москвой. Советская сторона дала согласие заключить та
кое соглашение и предложила провести с этой целью соответствующие совет
ско-ганские переговоры в Москве в феврале 1952 года.

Между СССР и Ганой наметились некоторые контакты и по партийной линии. 
В ходе пребывания в Советском Союзе Нкрума живо интересовался деятельно
стью КПСС и неоднократно выражал намерение использовать ее опыт в Гане.

Делегация Народной партии конвента Ганы присутствовала на XXII съезде 
КПСС. В дни работы съезда КПСС Нкрума, как председатель Народной партии, 
обратился с приветствием в адрес съезда.

25 августа 1960 г. в Аккре было подписано советско-ганское культурное со
глашение и протокол о культурном сотрудничестве за 1960-1961 гг. В соответ
ствии с этими документами имел место обмен спортивными делегациями, ар
тистами и учеными.

Однако развитие культурных связей между СССР и Ганой наталкивается 
на некоторые трудности в связи с финансовой слабостью соответствующих 
ганских организаций.

Оценивая перспективы советско-ганских отношений, следует отметить, что 
имеются большие возможности для дальнейшего развития дружественного со
трудничества между СССР и Ганой. Гана сама заинтересована в развитии такого 
сотрудничества, причем не только с СССР, но и с другими социалистическими 
странами, рассчитывая на их поддержку и помощь в деле подъема ганской эко
номики и культуры, в деле ликвидации последствий колониализма.

Гана кровно заинтересована в сохранении мира для успешного решения 
своих основных внутренних задач. Руководители Ганы исходят из того, что в во
просе войны и мира в конечном счете не может быть нейтральных стран и что 
в случае мирового конфликта, как подчеркивал Нкрума в беседах с советскими 
руководителями, Гана сделает для себя вполне определенный выбор, давая по
нять, что она будет на стороне социалистических стран.

Серьезные надежды правительство Ганы возлагает на сотрудничество 
с СССР и другими социалистическими странами в борьбе с колониализмом за 
полное освобождение Африки.

Правительство Ганы рассчитывает также на то, что сотрудничество с социа
листическими странами позволит ей более эффективно решать не только про
блемы развития экономики, культуры, но и вопросы государственного и пар
тийного строительства. Руководящие деятели Ганы, говоря о перспективах
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развития своей страны и укрепления ее независимости, все чаще стали заяв
лять о том, чтобы Гана будет идти по социалистическому пути.

2-й Африканский отдел МИД СССР

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 5. П. 9. Д. 14. Л. 26, 36-41. Подлинник. Машинопись.

1 Дипломатические отношения между Ганой и СССР были установлены в марте 1957 г. (При- 
меч. документа). Действительно, в марте 1957 г. была достигнута принципиальная договоренность 
об установлении дипломатических отношений, которые были установлены 14 января 1958г.

№ 97. В.И. Горшков -  ЦК КПСС. О пребывании в СССР 
генерального секретаря Общества дружбы «Гана -  СССР» 

Кваме Аду. 9 января 1962 г.

ЦК КПСС
Секретно

Направляем при этом информацию о пребывании в СССР генерального се
кретаря Общества дружбы «Гана -  СССР» Кваме Аду.

Приложение: на 5 лист.
Заместитель Председателя Президиума Союза советских обществ дружбы 

и культурной связи с зарубежными странами [подпись] В. Горшков

5-25 декабря с. г.1 по приглашению Союза обществ дружбы и Советской ас
социации дружбы с народами Африки в Советском Союзе находился генераль
ный секретарь Общества дружбы «Гана -  СССР» К. А. Аду.

Кроме Москвы, К.А. Аду посетил Баку, Ташкент, Ленинград, а также гг. Сум
гаит, Артем (Азербайджан) и Самарканд (Узбекистан).

В Москве, помимо встречи в Союзе обществ дружбы и Ассоциации, К.А. Аду 
имел беседу с секретарем МГК КПСС т. Дементьевой РФ., заместителем Пред
седателя Государственного комитета Совета Министров СССР по культурным 
связям с зарубежными странами т. Кочемасовым В.И., беседы в комитетах 
солидарности стран Азии и Африки, защиты мира, молодежных организаций 
СССР, Университете дружбы народов им. П. Лумумбы, Агентстве печати «Ново
сти». Для гостя из Ганы была организована встреча с космонавтом Г.С. Титовым.

В Баку К. А. Аду беседовал с секретарем Президиума Верховного Совета Азер
байджанской ССР Т. Шукуровой, имел встречи с руководителями республикан
ского общества дружбы и отделения Ассоциации дружбы с народами Африки. 
В Ташкенте гость принял участие в митинге-встрече с космонавтом Ю.А. Гага
риным, беседовал с руководителями Узбекского общества дружбы. В Ленин
граде программа К.А. Аду состояла, по его просьбе, из посещений историче
ских мест города, связанных с жизнью и деятельностью В. И. Ленина.

К.А. Аду посетил ряд промышленных предприятий, две школы-интерната, 
колхоз, несколько культурных учреждений, ознакомился с достопримечатель
ностями городов посещения.

Гость возложил венок к Мавзолею В. И. Ленина, цветы к памятнику К. Марксу 
в Москве и к памятнику 26 бакинским комиссарам в Баку.
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Для К.А. Аду были организованы встречи с журналистами в Москве и Таш
кенте, интервью для представителей печати и радио в Москве, Баку, Ташкенте 
и Ленинграде.

Во время пребывания в СССР К.А. Аду подготовил статьи со своими впечат
лениями для газеты «Московские новости», агентства печати «Новости», журна
ла «Культура и жизнь».

Находясь в СССР, К.А. Аду проявлял самый живой интерес к достижениям 
советского народа во всех областях жизни: в промышленности, сельском хо
зяйстве, культуре, образовании. Особенно его интересовали достижения наци
ональных республик (нефтяная и текстильная промышленность, производство 
синтетического каучука, колхозное строительство и хлопководство, организа
ция школ-интернатов, деятельность иных организаций). Как заявил К.А. Аду, 
перед поездкой в СССР он имел беседу с президентом Ганы, который поручил 
ему самым тщательным образом изучать советский опыт в целях использова
ния этого опыта в развитии ганской промышленности, сельского кооператив
ного движения, в укреплении общественных организаций Ганы. Уже будучи 
в СССР, К.А. Аду получил указание через посольство Ганы в Москве подготовить 
сообщение об опыте экономического развития Советского Союза для высту
пления по возвращении на родину на заседании Комитета по планированию 
Ганы (в связи с предполагаемой национализацией иностранных промышленных 
компаний).

О том, что поездке Аду в СССР придавалось в Гане большое значение, свиде
тельствует факт принятия кабинетом Министров Ганы специального постанов
ления по этому вопросу.

Как заявил перед отъездом К.А. Аду, он намерен по возвращении рекомен
довать своему правительству использовать все то положительное, что он ви
дел в СССР. Кроме того, он будет рекомендовать пригласить в Гану советских 
специалистов в области нефтяной, химической, текстильной промышленности, 
специалистов сельского хозяйства для передачи опыта в колхозном строитель
стве (по словам Аду, правительство Ганы намерено начать в 1962 г. создание 
сельхозкооперативов и госхозов).

Поведение и высказывания Аду в СССР были довольно искренне. Он охотно 
шел на установление возможно большего количества контактов, охотно общал
ся с советскими людьми, особенно с молодежью, комсомольцами, пионерами. 
Он часто говорил, что «нам необходимо создать в Гане организацию, подобную 
вашему ВЛКСМ, с самоотверженностью, энтузиазмом, трудолюбием и револю
ционным сознанием его членов».

В своих интервью К.А. Аду дал высокую оценку достижениям советского 
народа в коммунистическом строительстве, помощи Советского Союза аф
риканским странам, подчеркивал значение ленинской теории и Октябрьской 
революции для национально-освободительного движения, большой интерес 
африканской общественности к Программе КПСС. Аду неоднократно говорил 
о повсеместном стремлении в Гане знать как можно больше о Советском Со
юзе. В этой связи он подчеркивал серьезность намерений Общества дружбы 
«Гана -  СССР» развернуть широкую работу по ознакомлению ганцев с различ
ными сторонами советской действительности и, в первую очередь, с Програм
мой КПСС, решениями и материалами XXII съезда КПСС.
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Другой важной стороной деятельности Общества «Гана -  СССР» является ра
зоблачение антисоветской пропаганды в стране. Как сообщил Аду, в Гане актив
но работают хорошо оборудованные пропагандистские центры США, Англии, 
ФРГ, ОАР, имеющие библиотеки, читальные залы, кинозалы. Общество друж
бы «Гана -  СССР» намерено провести в 1962 г. широкую кампанию по разоб
лачению антисоветской пропаганды. Кроме того, Общество через своего па
трона Нана Нкетсиа -  советника президента по делам культуры внесет в пра
вительство предложение о запрещении распространения в стране литературы, 
периодики и других материалов, содержащих клевету на СССР.

В этой связи Аду просил больше присылать кинофильмов, литературы об 
СССР, а также оказать помощь в оборудовании Дома ганско-советской дружбы 
в г. Кумаси -  втором столичном городе, традиционным центре культуры Ганы, 
с тем, чтобы, как заявил Аду, «можно было конкурировать с пропагандистски
ми центрами империалистических держав в Кумаси». В Доме ганско-советской 
дружбы предполагается создать Ленинский зал, открытие которого, по просьбе 
президента К. Нкрумы, приурочивается к предполагаемому визиту в Гану т. Хру
щёва Н.С. В Доме будут также созданы выставочный зал, кинозал, библиотека, 
помещение для курсов русского языка. Для оборудования Дома, сказал Аду, 
Общество хотело бы получить от Советской ассоциации дружбы с народами 
Африки финансовую помощь для проведения ремонта здания, предоставлен
ного правительством для работы Общества, кинопроекционный аппарат, маг
нитофон, радиоприемник, ротатор (для издания бюллетеня Общества), пишу
щую машинку.

Из бесед с Аду и переданных им материалов можно составить следующие 
представления об Обществе дружбы «Гана -  СССР».

Общество как официальная национальная общественная организация было 
создано в октябре 1961 г. В его создании активное участие принимали пар
тийные и государственные организации. Патронами Общества являются Нана 
Нкетсиа -  советник президента по вопросам культуры (Нкетсия, по словам Аду, 
скоро будет назначен министром культуры) и Джон Теттега -  генеральный се
кретарь Конгресса профсоюзов. Председателем общества избран М.В. Си- 
лемана -  секретарь областной (Ашанти) организации Народной партии2, ви
це-председателем -  Джатуа, адвокат, по словам Аду, «крайне левый по своим 
убеждениям» (брат Джантуа -  посол Ганы в Париже). Генеральный секретарь- 
казначей Кваме Аду -  заведующий отделом общественной работы «Рабочей 
бригады» Кумаси, член бюро областной парторганизации. В исполком Обще
ства, состоящий из 13 человек, избраны такие влиятельные в стране лица, 
как Ф. Гбехо -  крупнейший композитор, автор национального гимна, Коджо -  
председатель Государственного совета по делам искусств, Шердоу -  руково
дитель организации «Юные пионеры», Антубам -  художник-реал ист и др. Кол
лективными членами Общества являются: Конгресс профсоюзов, организация 
«Юных пионеров», «Рабочая бригада», Ассоциация женщин, Национальный 
культурный центр, Клуб им. П. Лумумбы, ряд колледжей, школ и др.

В настоящее время формально существует два отделения Общества: в Ак
кре (число зарегистрированных членов около 2 тыс., председатель отделения -  
Полин Кларк, сотрудница МИД Ганы, участница Московского международного 
форума молодежи 1961 г. и в Кумаси (число членов -  531). В 1962 г. предполага
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ется открыть отделения в Такоради, Кононго, Тепа-Дебра, Бекваи, Кофоридуа, 
Тамале. Общество имеет 4 секции: пропаганды информации в пользу Совет
ского Союза, защиты мира, науки и культуры, по делам мусульман.

Интерес к Обществу со стороны ганской общественности большой, по
ступают многочисленные просьбы о приеме в члены Общества. Общество 
уже проделало определенную работу: отмечались праздничные даты СССР 
(44-я годовщина Октябрьской революции, День Конституции СССР), организо
ваны с помощью Дома советской культуры три фотовыставки, выставка художе
ственной фотографии, прочитано ряд лекций об СССР.

В 1962 г. Общество намерено развернуть работу по ознакомлению широ
ких слоев ганской общественности с советской действительностью, по разо
блачению антисоветской пропаганды, всемерно содействовать выполнению 
протокола о ганско-советском культурном сотрудничестве. Общество будет 
также вести работу по ознакомлению советской общественности с достижени
ями Ганы путем обмена литературой, периодическими изданиями, выставками. 
В частности, в марте 1962 г. Общество через посольство Ганы в СССР предпо
лагает организовать в Москве фотовыставку «Жизнь Ганы».

Общество намерено пригласить в 1962 году в Гану делегацию Советской ас
социации дружбы с народами Африки, направить в СССР делегацию деятелей 
культуры Ганы, а также поставить перед своим правительством вопрос о при
глашении в Гану космонавта ГС. Титова.

Вместе с тем следует отметить, что отдельные высказывания Аду настора
живают нас в том смысле, что имеется тенденция направить всю деятельность 
Общества и связи с СССР по общественной линии по определенным каналам, 
находящимся под государственным контролем.

Заведующий Отделом стран Африки Союза обществ дружбы [подпись] 
(П. Шмельков)

Помета от руки (л. 12): «Справка. Материал информационный. Просьбы 
К.А. Аду по сообщению Союза советских обществ дружбы (т. Горшков) будут 
удовлетворены в рабочем порядке. 16 января 1962 г. [подпись] М. Андреев».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 448. Л. 12-17. Подлинник. Машинопись. Подпи
си -  автографы.

1 1961 г.
2 Правильно: Народной партии конвента.

№ 98. Е.В. Иванов -  ЦК КПСС. Информация о закрытии Дома 
советской культуры в Аккре. 12 декабря 1962 г.

Секретно

Постановлением ЦК КПСС от 14 сентября 1960 г. Союзу обществ дружбы 
было разрешено организовывать в Гане постоянную выставку и была установ
лена штатная должность представителя Союза обществ в Гане -  он же директор 
постоянной выставки.
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В соответствии с постановлением ЦК КПСС от 14 января 1961 г. представи
телем Союза обществ дружбы в Гану был направлен ученый секретарь Институ
та Африки АН СССР, кандидат исторических наук т. Яблочков Л.Д.

Постоянная выставка под названием «Дом советской культуры» была откры
та в г. Аккра в мае 1961 г. в соответствии с официальным разрешением ганских 
властей. На открытии присутствовали ганские официальные лица. Открыл Дом 
советской культуры заместитель министра информации Ганы К.О. Томпсон.

С мая 1961 по ноябрь 1962 г. Дом советской культуры провел определенную 
работу по популяризации среди ганской общественности успехов СССР в ком
мунистическом строительстве. В этих целях использовались такие формы ра
боты, как распространение советской литературы и периодических изданий, 
демонстрация кинофильмов, организация фотовыставок и лекций, вечеров 
советско-ганской дружбы. При Доме советской культуры были организованы 
курсы русского языка. На протяжении всего периода работа Дома советской 
культуры проводилась в строгом соответствии с действующими ганскими пра
вилами, установленными для иностранных культурных центров в Гане. Дом 
советской культуры не имел замечаний и не встречал в своей деятельности 
препятствий со стороны ганских официальных властей. Более того, власти ока
зывали содействие организации некоторых мероприятий, проводившихся До
мом советской культуры. Работа Дома советской культуры широко освещалась 
ганской прессой и радио.

Дом советской культуры поддерживал дружеские контакты с секретариатом 
ЦК народной партии Конвента, государственными учреждениями и обществен
ными организациями, которые нередко обращались в Дом советской культуры 
за информационными материалами и кинофильмами о Советском Союзе.

Однако 25 ноября с. г. МИД Ганы информировал совпосольство о решении 
ганского правительства закрыть культурные центры и дома культуры иностран
ных государств в Аккре и предложил посольству в месячный срок прекратить 
деятельность Дома советской культуры. Аналогичные ноты, по имеющимся све
дениям, МИД Ганы направил также посольствам ряда других государств (ОАР, 
Израиля).

В связи с этим МИД СССР предполагает направить МИДу Ганы ноту, в кото
рой сообщит, что посольство СССР приняло к сведению решение правительства 
Ганы закрыть иностранные информационные центры и дома культуры и пред
принимает необходимые меры к своевременному прекращению деятельности 
Дома советской культуры в Аккре.

В связи с изложенным Президиум Союза советских обществ дружбы и куль
турной связи с зарубежными странами просит ЦК КПСС разрешить:

1. Прекратить деятельность Дома советской культуры в Гане;
2. Откомандировать в СССР представителя Союза обществ дружбы в Гане -  

директора Дома советской культуры т. Яблочкова Л.Д.;
3. Реализовать имущество Дома советской культуры, в первую очередь сре

ди советских организаций в Гане, а также среди городских организаций; остав
шуюся часть оборудования передать в дар Обществу дружбы «Гана -  СССР»;

4. Направить в Гану представителя Союза обществ дружбы и ввести его 
в состав посольства СССР в Гане. Кандидатура представителя будет внесена 
дополнительно.
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Необходимость иметь представителя Союза обществ дружбы в Гане вы
зывается тем, что за последнее время по общественной линии установлены 
и поддерживаются широкие культурные связи и контакты с различными орга
низациями и представителями ганской общественности, а также тем, что в Гане 
в 1961 году создано Общество дружбы «Гана -  СССР», имеющее отделения 
в крупных городах и Дом ганско-советской дружбы в г. Кумаси, с которыми це
лесообразно поддерживать контакты.

МИД СССР (т. Малик Я.А.) эти предложения поддерживает.
Заместитель Председателя Президиума Союза советских обществ дружбы 

и культурной связи с зарубежными странами [подпись] (Е. Иванов)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 445. Л. 219-220. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

N2 99. С.А. Скачков -  ЦК КПСС. Проект распоряжения Совета 
М инистров СССР об оказании технического содействия Гане 

в строительстве военного аэродрома. 4 октября 1963 г.

Секретно

В соответствии с поручением Президиума ЦК КПСС от 3 октября 1963 г. 
представляю в окончательной редакции проект распоряжения Совета Мини
стров СССР по вопросу об оказании технического содействия Республике Гана 
в строительстве военного аэродрома.

С. Скачков

В соответствии с решением Президиума ЦК КПСС от 29 августа 1963 г., 
в связи с просьбой Правительства Республики Ганы об оказании технического 
содействия Гане в строительстве и оборудовании в районе г Тамале военного 
аэродрома совпослом в Гане было высказано Президенту Нкрума мнение со
ветских экспертов, что из соображений экономии средств и времени было бы 
наиболее правильным для Ганской Стороны ограничиться в настоящее время 
строительством только аэродрома для истребителей, а к рассмотрению вопро
са об обеспечении возможности взлета и посадки на этом аэродроме также 
и современных тяжелых реактивных самолетов можно было бы вернуться позд
нее. При этом Президенту было сообщено, что полная стоимость аэродрома 
для реактивных истребителей, включая расходы Ганской Стороны, выражается 
ориентировочно в сумме 7 млн ганских ф. (примерно 17 млн руб.), а аэродрома 
с учетом приема тяжелых современных реактивных самолетов -  10 млн ганских 
ф. (примерно 25 млн руб.).

Однако Президент, выслушав наши доводы, твердо заявил, что Гане нужен 
аэродром не только для истребителей, но и для тяжелых самолетов.

В связи с желанием Президента Нкрума совпосол в Гане сообщил ему о том, 
что Советская сторона готова оказать содействие в строительстве такого аэро
дрома с отнесением расходов в кредит (спец. № 693).
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Учитывая окончательную просьбу Президента Нкрумы о строительстве в Гане 
военного аэродрома для базирования реактивных истребителей и обеспече
ния возможности взлета и посадки на этом аэродроме также и современных 
тяжелых реактивных самолетов, Государственный комитет Совета Министров 
СССР по внешним экономическим связям и Министерство обороны СССР 
докладывают:

По материалам советских экспертов, выезжавших в Гану в соответствии 
с распоряжением Совета Министров СССР от 15 ноября 1962 г. № 3149, извест
но, что площадка для будущего аэродрома располагается примерно в 16 км 
севернее г. Тамале (в северной области Республики) и связывается с морски
ми портами (Такоради и Тема) автомобильной дорогой протяженностью около 
700 км.

Местные условия позволяют обеспечить строительство аэродрома: камнем, 
щебнем, песком, водой, лесоматериалами, малоквалифицированной рабочей 
силой (национальная строительная корпорация и местные компании) и частич
но автотранспортом.

Гана не располагает необходимыми для строительства аэродрома матери
алами и средствами: цементом, металлом (арматура и пр.), различными дру
гими материалами, строительными машинами и механизмами, транспортными 
средствами (самосвалами, бензовозами, автокранами и др.) и квалифициро
ванными инженерно-техническими кадрами (строителями, технологами, мон
тажниками и пр.). Ганские организации также не могут обеспечить разработку 
проектно-технической документации и поставку требующегося аэродромного 
оборудования как стандартного, так и специального.

В связи с этим Советской стороне потребуется принять на себя выполнение 
проектно-изыскательских работ, поставку строительных материалов, машин 
и механизмов, поставку аэродромного оборудования, а также командирование 
специалистов для оказания помощи в строительстве аэродрома, монтаже, на
ладке и пуске оборудования и производственно-технического обучения на ме
сте ганских специалистов.

По предварительным соображениям, затраты Советской Стороны в этом 
случае составят 15,0 млн рублей в экспортных ценах, в том числе: на проек
тно-изыскательские работы -  0,4 млн руб., поставку строительных материалов, 
машин и механизмов -  9,6 млн руб., поставку аэродромного оборудования -  
2,4 млн руб., командирование специалистов -  2,6 млн рублей.

В связи с тем, что в настоящее время Республике Гане оказывается техни
ческое содействие в создании объектов, строящихся с помощью советских 
организаций на условиях Советско-Ганского соглашения от 4 августа 1960 г. 
и Протокола к нему от 23 декабря 1960 г. (т. е. в кредит, из расчета 2,5 % годо
вых сроком на 12 лет), а командирование советских специалистов оплачивает
ся Ганской Стороной в соответствии со ст. 9 этого же Соглашения и Протоко
ла об условиях командирования советских специалистов от 15 января 1962 г. 
(т. е. в ганских фунтах, путем зачисления сумм на специальный счет Госбанка 
Союза ССР в Банке Ганы) -  Государственный комитет Совета Министров СССР 
по внешним экономическим связям считал бы возможным осуществить оказа
ние технического содействия Республике Гане в строительстве военного аэро
дрома в районе г. Тамале также на вышеуказанных условиях.
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В этом случае сумма кредита, предоставляемого правительству Республики 
Ганы, составит 12,4 млн рублей, а расходы по командированию советских спе
циалистов в сумме 2,6 млн рублей должны будут возмещаться Ганской Сторо
ной на месте в ганских фунтах.

В соответствии с поручением Президиума ЦК КПСС от 29 августа с. г. Госу
дарственный комитет Совета Министров СССР по внешним экономическим 
связям и Министерство обороны СССР подготовили проект распоряжения Со
вета Министров СССР с конкретными предложениями поданному вопросу.

Проект постановления ЦК КПСС прилагается1.
Просим рассмотреть.
И. Архипов Р. Малиновский С. Бирюзов 28/IX-63 г.
Машинописные пометы (л. 30): «Подлежит возврату в ЦК КПСС (Общий от

дел 1 -й сектор) № П1540
Разослано членам Президиума ЦК КПСС, кандидатам в члены Президиума 

ЦК КПСС и секретарям ЦК КПСС».

РГАНИ. Ф. 2. Оп. 16. Д. 342. Л. 29-33. Подлинник. Машинопись. Бланк: «Госу
дарственный комитет Совета министров СССР по внешним экономическим 
связям». Подпись -  автограф С.А. Скачкова.

' Не публикуется.

N2 100. Запись беседы советских представителей  
с руководителем Плановой комиссии Ганы Дж. Менсой.

31 декабря 1963 г.

В беседе принимали участие

С ганской стороны:
Дж. X. Менса -  Руководитель Плановой комиссии Республики Гана

С советской стороны:
А.С. Павленко -  член Коллегии Госплана СССР
ГЯ. Александров -  экономический советник Посольства СССР в Республике 

Гана
Л.Г Железняк -  переводчик Госплана СССР
Настоящая беседа проходила по «Замечаниям к проекту семилетнего плана 

Республики Гана на 1963-1970 гг.», которые были переданы как Президенту Ре
спублики Гана, так и Исполнительному секретарю Плановой комиссии и Пред
седателю Статистического Бюро. Цель беседы состояла в выделении из общих 
замечаний вопросов первостепенной важности для их дальнейшего обсужде
ния на заседании Кабинета министров Республики Гана.

В начале беседы г-н Менса поблагодарил т. Павленко А.С. за те ценные за
мечания, которые содержались в переданных материалах, и выразил надежду, 
что в дальнейшем между Плановой комиссией Республики Гана и Госпланом 
СССР будут поддерживаться теснейшие контакты, которые будут способство
вать успешному планированию экономики Республики Гана.
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Тов. Павленко ответил, что он относит благодарность г-на Менса не на свое 
имя, а на имя специалистов Госплана СССР, которые принимали участие в из
учении проекта семилетнего плана Республики Гана. т. Павленко подчеркнул, 
что в нашей работе мы руководствовались желанием помочь Республике Гана 
навсегда покончить с тяжелым наследием колониализма и превратить страну 
в процветающее и независимое как в экономическом, так и в политическом 
отношении государство. Поэтому Госплан СССР всегда будет рад оказать не
обходимую помощь Плановой комиссии Республики Гана в доработке проекта 
семилетнего плана.

Далее, перейдя непосредственно к «Замечаниям к проекту семилетнего пла
на развития экономики Республики Гана на 1963-1970 гг.», г-н Менса отметил, 
что во время предстоящего обсуждения на Кабинете министров необходимо 
уделить особое внимание вопросу, связанному с развитием государственного 
сектора экономики, поскольку, как это указано в «Замечаниях», развитие стра
ны по социалистическому пути будет возможно только тогда, когда командные 
высоты экономики будут находиться в руках государственного сектора. По
этому темпы роста государственного сектора должны превышать темпы роста 
частного сектора экономики. Это положение должно найти отражение в семи
летием плане. При этом Менса задал вопрос, касающийся развития частного 
сектора, а именно должны ли мы активно тормозить его развитие, чтобы соз
дать благоприятные условия для роста государственного сектора, или разре
шить ему развиваться на равных условиях с государственным сектором?

Тов. Павленко ответил на поставленные вопросы и, в частности, отметил, что 
в первые годы существования Советского государства у нас в стране осущест
влялась Новая экономическая политика, которая предусматривала развитие не 
только государственного, но и частного сектора. Эта ленинская политика, как 
известно, сыграла большую роль в развитии экономики Советского Союза.

Исходя из этого опыта, на данном этапе развития Ганы в условиях смешанной 
экономики нам представляется целесообразным предусмотреть в семилетием 
плане меры, поощряющие развитие государственного сектора, и наряду с этим 
усилить контроль над частно-капиталистическим сектором и предусмотреть 
некоторые ограничения его развития. Создание благоприятных условий раз
вития для государственного и кооперативного секторов по мере их укрепления 
позволит в конечном итоге завоевать ключевые позиции в развитии экономики 
Республики Гана. Из этого следует, что чисто административные меры по свер
тыванию частного сектора без накопления необходимых государственных ре
сурсов в руках государства не принесли бы необходимой пользы.

Г-н Менса ответил, что такая позиция соответствует точке зрения Плановой 
комиссии Ганы. Однако в настоящее время в некоторых отраслях экономики на
блюдается такое положение, при котором частные предприятия получают боль
шие прибыли, а государственные предприятия несут убытки. К таким предпри
ятиям относится Ганская рыбная корпорация, кирпичный завод в Аккре и ряд 
других предприятий.

Тов. Александров ответил, что ему известны эти факты. Но это отнюдь не 
объясняет то, что частный сектор более прогрессивный, т. Александров сказал, 
что он с группой специалистов посетил кирпичный завод, после чего предста
вил Министерству промышленности свои соображения, в которых указывались
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возможности улучшения деятельности данного предприятия. Что касается Ган
ской рыбной кооперации, то ее убытки объясняются низкой производительно
стью труда, а также плохим использованием рыболовных судов. Известно, что 
в настоящее время Ганская корпорация закупает суда в Японии, Соединенном 
Королевстве, Норвегии и других странах. Такая методика ведет к распылению 
средств и в значительной степени затрудняет ремонт из-за нестандартности 
судов. Совсем недавно Гану посетил Министр рыбной промышленности СССР 
т. Ишков. В результате этого посещения было заключено соглашение о строи
тельстве плавучего дока, цеха горячего и холодного копчения, а также рыбокон
сервного комбината. Кроме того, по соглашению предусматривается постав
ка рыболовных судов с новейшими орудиями лова, а также обучение в СССР 
150 ганцев. Все это позволит в несколько раз увеличить улов и продажу рыбы 
и тем самым сделать ганскую кооперацию рентабельной. Г-н Менса признал, 
что как с кадрами, так и с организацией труда в государственном секторе дела 
обстоят неважно. Все это представляет большую проблему, которую необходи
мо решить в кратчайшие сроки.

Перейдя к вопросу привлечения иностранного капитала, г-н Менса согла
сился с замечаниями относительно организации смешанных государственно
иностранных предприятий, что позволит контролировать иностранный капитал 
и со временем выкупать часть акций, принадлежащих иностранному капиталу, 
и превращать эти предприятия в государственную собственность. Г-н Менса 
сказал, что эта важная проблема будет обязательно обсуждаться на заседании 
Кабинета министров. На заседании Кабинета министров также будет обсуж
даться вопрос относительно масштабов и форм привлечения иностранного ка
питала с определением отраслей, в которые он будет направляться, его разме
ров, а также вопрос о мерах контроля над иностранным капиталом со стороны 
государства и профсоюзов.

Далее г-н Менса заявил, что после изучения настоящих «замечаний» ему 
стало ясно, что при первых беседах он к ряду вопросов отнесся с большой осто
рожностью, которая была вызвана некоторым недопониманием поставленных 
вопросов. Теперь ему представляется возможным увеличить темпы развития 
промышленности, а также темпы роста национального дохода на душу насе
ления в среднем от 5 до 6 % за год. Для увеличения выпуска продукции без 
увеличения государственных капиталовложений экономика страны должна бу
дет пойти по пути, определенному в «Замечаниях», а именно: увеличение эко
номической эффективности, т. е. отдачи продукции на каждый фунт вложений 
в строительство новых предприятий; максимальное улучшение использования 
мощностей действующих предприятий как путем интенсификации производ
ственных процессов, так и путем введения, где это возможно, дополнительных 
рабочих смен; увеличение экспорта традиционных для Ганы продуктов, но не 
в сыром, а в переработанном виде, что явится важным источником дополни
тельных накоплений.

Далее г-н Менса признал, что цифра 30 %, отражающая увеличение произ
водства в сельском хозяйстве и указанная в проекте семилетнего плана, недо
учитывает те возможности, которые таятся в недрах сельского хозяйства, и не
которые упоминаются в «Замечаниях». Поэтому трудно рассчитывать, что за 
семилетие это увеличение составит 45-50 %.
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При этом т. Павленко еще раз указал на важную рол ь, которые должны сыграть 
госхозы в подъеме сельского хозяйства, упомянув, что успешное выполнение 
программ по организации специализированных государственных хозяйств по
зволит к концу семилетия на 100 % удовлетворить сырьем перерабатывающую 
и пищевую промышленность и на 70-80 % нужды населения в продуктах. В ре
зультате этого представится возможным почти полностью прекратить импорт 
сельхозпродуктов, на что в настоящее время расходуется 27 млн ф. ежегодно.

<...>
В заключение г-н Менса еще раз поблагодарил за оказанную помощь и вы

разил большое желание посетить Советский Союз и ознакомиться на месте 
с работой Госплана СССР и его подразделений.

Беседу записал: [подпись] Железняк Л. Г

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 8. П. 14. Д. 9. Л. 89-94. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

№ 101. А. Тимофеев -  МИД СССР. Информация 
о проведении пропагандистских мероприятий в Кейп-Косте  

и Секонди-Такоради. 9 июня 1964 г.

9 июня в г. Кейп Косте1 состоялся вечер советско-ганской дружбы, органи
зованный отделением Общества дружбы «Гана -  СССР». В нем приняли участие 
представители партийной, профсоюзной, женской, пионерской организаций, 
члены Общества дружбы «Гана -  СССР».

С кратким вступительным словом к собравшимся обратился председатель 
отделения Общества Стаффорд. Он отметил, что в ряду важных событий, про
изошедших за последнее время в стране, большое значение имеет укрепление 
дружбы и сотрудничества между Ганой и социалистическими странами. «Нас 
особенно радует, -  подчеркнул он, -  что дружба между народами Ганы и Совет
ского Союза укрепляется и расширяется». Далее тов.? Стаффорд сказал, что 
советский народ накопил большой опыт в хозяйственном и культурном строи
тельстве и охотно передает его другим странам, что Советское правительство 
неуклонно проводит политику, направленную на сохранение мира и помощи 
развивающимся странам. Он отметил, что сейчас, когда под руководством док
тора Кваме Нкрума осуществляется 7-летний план развития, план строитель
ства социализма, дружба между народами Ганы и СССР, первого социалисти
ческого государства в мире, приобретает еще большее значение. «Мы высоко 
ценим дружбу советского народа с нашей страной и будем крепить ее», -  ска
зал он в заключение.

Выступая с ответным словом, представитель СОД поблагодарил за теплые 
слова, сказанные в адрес нашей страны и народа, выразил уверенность в том, 
что дружба между народами Ганы и Советского Союза будет укрепляться, по
желал успехов в строительстве социализма в Гане.

Затем выступил с лекцией о Советском Союзе.
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После лекции была вручена библиотека книг для отделения Общества друж
бы «Гана -  СССР» и показаны фильмы: «Советская Россия», «Первый в мире 
космонавт», «Самый сильный человек».

На вечере присутствовало более 300 человек.
Днем 9 июня в городской библиотеке Кейп Коста была открыта выставка, по

священная Т.Г. Шевченко. На открытии выставки выступил председатель отде
ления Общества дружбы «Гана -  СССР» Стаффорд.

Представитель СОД рассказал о жизни и творчестве Т.Г. Шевченко.
В тот же день представитель СОД вручил библиотечку марксистско-ленин

ской литературы НПК Центральной области. На церемонии присутствовали 
секретарь НПК Центральной области Ампа, председатель Общества дружбы 
«Гана -  СССР» Аннан и другие. С краткими речами выступили тов.л Ампа и пред
ставитель СОД. Было передано более 150 книг; включая работы К. Маркса, 
Ф. Энгельса, В.И. Ленина, Н.С. Хрущёва, материалы февральского пленума 
ЦК КПСС и другая политическая литература.

Утром 10 июня состоялась церемония вручения библиотечки марксистско- 
ленинской, технической, политической и художественной литературы в Универ
ситетском колледже Кейп Коста. На церемонии с краткими речами выступили 
председатель Общества дружбы «Гана -  СССР» Аннан, ректор колледжа, пре
зидент Союза студентов и представитель СОД.

В тот же день была передана библиотечка политической и художественной 
литературы Пионерской организации Центральной области. На церемонии 
руководитель Пионерской организации Центральной области Деннис и пред
ставитель СОД выступили с краткими речами. Были переданы работы Н.С. Хру
щёва, учебники по марксистской философии и политической экономии, про
изведения М. Горького «Мать», «Детство», «Мои университеты», А. Фадеева 
«Молодая гвардия», Трегуба «Героическая жизнь Н. Островского», детская ли
тература, брошюры и буклеты об СССР.

10 июня в г. Секонди-Такоради отделением Общества дружбы «Гана -  СССР» 
был организован вечер советско-ганской дружбы, который состоялся на город
ской площади.

Вечер открыл председатель отделения общества Кума. Своими впечатле
ниями о поездке в Советский Союз поделился секретарь НПК Западной обла
сти Асаем. Представитель СОД выступил с лекцией о народном образовании 
в СССР, передал библиотечку книг для отделения Общества дружбы «Гана -  
СССР». Затем были показаны фильмы: «Советская Россия», «Первый в мире 
космонавт», «Самый сильный человек». В заключение выступил Кума.

Все выступления транслировались по радио и переводились на язык фанти. 
Пояснения к фильмам на языке фанти давал активист Общества дружбы «Гана -  
СССР» Ф. Дедзи. На площади была организована трансляция советской и аф
риканской музыки. В вечере дружбы приняло участие более 1000 человек.

Утром 11 июня состоялась церемония передачи марксистско-ленинской ли
тературы, материалов февральского пленума ЦК КПСС, брошюр и буклетов об 
СССР НПК Западной области.

На церемонии присутствовали комиссар области Д. Артур, партийные се
кретари, мэр города, представители общественных организаций.
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Представитель СОД Первый секретарь Посольства СССР в Гане [подпись] 
А. Тимофеев

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 8. П. 14. Д. 11. Л. 44-46. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' Здесь и далее правильно: Кейп-Коста.
2 Подчеркнуто двумя чертами, сверху поставлен вопросительный знак.
3 Подчеркнуто.

№ 102. Из дневника Г.М. Родионова. Запись беседы
с директором Института по изучению Африки при Легонском  

университете проф ессором Хочкином. 20 июля 1964 г.

20 июля с. г. посетил Хочкина, который давно выражал желание познако
миться с совпослом. В беседе попросил его кратко познакомить меня с работой 
Института.

Хочкин сообщил, что работники Института, а их сейчас около 60 человек, 
занимаются исследованиями в области истории, культуры и быта народов За
падной Африки. В Институте имеется несколько специалистов по африканским 
языкам, но большинство являются историками. Институт располагает большим 
количеством документов, относящихся к развитию стран Западной Африки 
на различных языках, но главным образом на арабском. Институтом готовятся 
рукописи, характеризующие политический и экономический строй старинных 
африканских государств, а также их культуру. Только недавно сотрудник инсти
тута Айвер Уилкс подготовил работу, называющуюся «Правительство Ашанти 
в XIX столетии», которая была мне тут же вручена с просьбой направить ее в Ин
ститут Африки АН СССР.

В дальнейшей беседе профессор Хочкин высказал пожелание, чтобы Совет
ский Союз направил на учебу в качестве аспирантов его Института 2 -3  молодых 
людей, специализирующихся на проблемах Африки. Двое из них могли бы за
ниматься вопросами истории, а один -  африканскими языками. Срок обучения 
в аспирантуре -  2 года.

Все расходы по пребыванию аспирантов в Гане возьмет на себя ганская сто
рона. Профессор заметил при этом, что было бы удобнее, если бы советские 
аспиранты были бы без семей. Срок начала занятий -  15 октября.

Хочкин сообщил также, что он согласовал этот вопрос в Секретариате по сти
пендиям, причем ему подтвердили, что ганское правительство возьмет на себя 
расходы по содержанию советских аспирантов в Гане при условии, если они бу
дут рекомендованы правительственными органами Советского Союза.

Сказал, что передам эту просьбу соответствующим органам СССР.
Профессор Хочкин высказал также пожелание, чтобы Гану посетил ленин

градский профессор Ольдероге’ . Он сказал, что Легонский университет уже 
несколько раз приглашал профессора Ольдероге, но к сожалению, обстоятель
ства, видимо, не позволяли ему принять это приглашение. Хочкин уточнил, что 
они учитывают занятость профессора Ольдероге и были бы благодарны, если
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бы он смог пробыть в Гане от 1 до 6 месяцев. За это время профессор Ольдероге 
познакомился бы с материалами, имеющимися в распоряжении Института, 
по изучению Африки при Легонском университете, а также совершил бы поездку 
на север Ганы для того, чтобы познакомиться там с культурой и бытом народов, 
говорящих на языке хауса. Было бы также желательно, чтобы профессор Ольде
роге смог выступить в Легоне с лекциями, а также провел бы несколько семина
ров. Уточняя финансовые условия, Хочкин отметил, что Легонский университет 
мог бы принять Ольдероге в качестве внештатного профессора с оплатой по су
ществующей в Университете высшей ставке. В качестве наиболее приемлемого 
времени приезда профессора Ольдероге в Гану профессор Хочкин назвал ян
варь-март 1965 г.

Ответил, что передам эту просьбу в Москву.
В заключение беседы Хочкин высказал пожелание, чтобы между Институтом 

Африки АН СССР и Институтом по изучению Африки Ганы был бы установлен 
систематический обмен научными работами и публикациями.

Ответил, что передам об этом пожелании Директору Института Африки 
АН СССР т. Потехину.

ПОСОЛ СССР В ГАНЕ [подпись] (Г Родионов)
Помета от руки (л. 52): «Солодовникову В.Г. Прошу ознакомиться для приня

тия возможных мер. [Далее неразборчиво]. Я. Малик».

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 8. П. 13а. Д. 3. Л. 52-54. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 Здесь и далее правильно: Ольдерогге.

№ 103. Справка II Африканского отдела МИД СССР 
«О военном сотрудничестве между Советским Союзом  

и Республикой Ганой». 6 ноября 1964 г.

Сов. секретно

С момента получения Ганой независимости в Советском Союзе самым вни
мательным образом рассматривались и положительно решались вопросы, ка
сающиеся советско-ганского военного сотрудничества и поставок в Гану совет
ского военного имущества.

Так, в ответ на просьбу ганской стороны 21 октября 1961 г. было подписа
но соглашение на поставку в Гану в 1962 г. различного советского вооружения 
на сумму 4890 тыс. рублей за 2/ 3 стоимости в кредит, а также имущества об
щегражданского назначения на сумму 1580 тыс. рублей по полной стоимости 
в кредит.

По просьбе ганской стороны поставки по этому соглашению не произво
дились в соответствии с представленным новым перечнем вооружения, необ
ходимого Гане, и новой просьбой. 23 апреля 1962 года было принято решение 
о поставке в Гану вооружения и имущества на условиях упомянутого соглаше
ния на общую сумму около 16 млн рублей.
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В июне 1962 года Нкрума обратился с новой просьбой о дополнительной 
поставке вооружения и имущества. Просьба была удовлетворена, и решением 
от 14 июня 1962 г. предусматривалось поставить в Гану вооружение и имуще
ство на сумму около 3,3 млн рублей на тех же условиях.

Однако прибывшая в Москву в июле 1962 года ганская военная делегация 
во главе с министром обороны Кофи Бааке’ не включила поставки указанно
го дополнительного вооружения в новое соглашение, которое было подписа
но 14 июля 1962 г. С подписанием этого соглашения предыдущее соглашение 
от 21 октября 1961 года утрачивало силу, за исключением пунктов о предо
ставлении кредита. Соглашением от 14 июля 1962 г. предусматривалось также 
безвозмездное обучение в СССР ганских военных специалистов эксплуатации 
различных видов специальной техники и средств их обслуживания. В осущест
вление этого соглашения в СССР в 1963 г. на учебу выехали 10 курсантов. Для 
учебы в Военно-медицинской академии в СССР выехали 14 военнослужащих. 
В том же году в Гану вернулись обучавшиеся в СССР 15 военных летчиков 
и авиатехников.

В декабре 1962 г. в Гану были осуществлены поставки вооружения для бата
льона личной охраны президента.

В конце 1963 г. ганское правительство обратилось с просьбой о поставке 
в Гану дополнительного количества отдельных видов спецтехники.

В результате этого 20 апреля 1964 г. в Москве было подписано соглашение, 
которое предусматривает поставку в Гану сторожевых кораблей и командиро
вание в Гану советских инструкторов для подготовки ганского персонала по экс
плуатации этих кораблей. 2 корабля из 8 уже поставлены в Гану.

В Гану будет поставлено также вооружение для специального мотори
зированного батальона, полевое медицинское оборудование, самолеты 
МИГ-21 и зенитные установки на 4,8 млн рублей на указанных выше условиях. 
Гане будет оказано техническое содействие в освоении поставляемой техники 
и обучении ганского персонала.

Соглашение и контракты на поставку этой техники были подписаны в Гане 
23 июня 1964 года.

Как известно, сотрудничество между Советским Союзом и Ганой в этой об
ласти осуществляется с некоторыми трудностями. Ранее подписанные согла
шения практически слабо реализовывались, на что президент Нкрума был вы
нужден обратить внимание. Подход к реализации двух последних соглашений, 
подписанных в 1964 году, свидетельствует об определенном положительном 
сдвиге в сторону нормализации советско-ганского сотрудничества по военной 
линии.

2-й Африканский отдел МИД СССР.

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 8. П. 15. Д. 9. Л. 85-87. Подлинник. Машинопись.

1 Правильно: Баако.
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N2 104. Из дневника А.А. Громыко. Прием министра  
иностранных дел Республики Гана1 Коджо Ботсио. 4 мая 1965 г.

Секретно

Принял Кофио? Ботсио и сопровождавших его лиц и имел с ними беседу.
Приветствовал делегацию Ганы и сказал, что мы очень довольны ее приез

дом в Советский Союз.
Ботсио выразил благодарность за теплый прием, оказанный ему в Совет

ском Союзе. Он сказал, что рад передать теплые, братские и сердечные при
ветствия от президента Ганы Кваме Нкрумы правительству и народу Советского 
Союза.

Возглавляемая им делегация направлена президентом в Советский Союз 
для рассмотрения некоторых важных вопросов. Прежде чем остановиться 
на них, он хотел бы в нескольких словах обрисовать общую картину положения 
в Африке. Как известно, после окончания второй мировой войны на этом конти
ненте было всего три независимых государства. Затем в результате националь
но-освободительного движения африканских народов образовался целый ряд 
новых независимых государств Африки, и сейчас их число равно 36. Этот про
цесс освобождения африканского континента продолжается до сих пор -  ведь 
под колониальным гнетом по-прежнему находятся народы Южной Родезии, Ан
голы, Мозамбика, Юго-Западной Африки, Французского Сомали, Южно-Афри
канской Республики, Португальской Гвинеи.

Движение всех африканских государств за полное освобождение и един
ство африканского континента в ходе своего развития принимало различные 
формы. Образовывались различные союзы государств, например, союз Ганы, 
Гвинеи и Мали, группа Касабланки, группа Монровии и, наконец, в 1963 г. в Ад
дис-Абебе была создана Организация Африканского Единства.

Ботсио остановился далее на экономическом аспекте национально-освобо
дительного движения в Африке. Он отметил, что не все африканские лидеры 
поддерживают идею африканского единства, однако все они согласны в том, 
что африканские государства должны быть объединены экономически. В этом 
отношении необходимо указать на то, что большой ущерб экономическому раз
витию африканских стран наносит Европейский общий рынок. Вначале реакция 
африканских государств в отношении Европейского общего рынка была от
рицательная, но затем многие из них, прежде всего бывшие французские ко
лонии, присоединились к нему в качестве ассоциированных членов. И теперь, 
хотя они понимают неоколониалистский характер этого объединения, многие 
другие страны стремятся вступить в него в качестве ассоциированных членов. 
Таким образом, существование Общего рынка приводит к резкому экономиче
скому расколу различных экономических группировок в Африке.

Ботсио указал, что общность борьбы африканских стран заключается в их 
стремлении покончить с империализмом и колониализмом в Африке. В этой 
связи он коснулся проблемы Конго и отметил, что в 1960 г. эта проблема при
вела к образованию союза группы государств (встреча в Касабланке), которые 
руководствовались решимостью не позволить заменить сдающий свои пози
ции колониализм неоколониализмом. В настоящее время неоколониалистские 
устремления империалистических держав в Конго проявляются еще с большей
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остротой, чем в 1960 г. На последней встрече Совета Министров ОАЕ в Найроби 
мнения стран по проблеме Конго разделились, и окончательное решение было 
отложено до совещания в Аккре в сентябре этого года. Таким образом, на этой 
встрече будут обсуждаться два чрезвычайно важных вопроса: первое -  объ
единенное правительство африканских государств в качестве конкретного вы
ражения концепции африканского единства и второе -  проблема Конго. Враги 
африканского единства, враги социализма, народа и правительства Ганы стре
мятся сорвать созыв этого совещания и не позволить ему достичь своих целей. 
В самой Гане реакционные силы пытаются заставить правительство свернуть 
с того пути, на котором оно стоит в области политики и в области экономики.

Ботсио указал, что эта кампания, направленная против единства африкан
ского континента на основах, предложенных Ганой, и против самой Ганы, на
правляется Соединенными Штатами.

Ботсио далее говорит, что для того чтобы Африка развивалась по мирному 
пути и находилась на стороне социализма, необходимо объединение всех сил 
социализма в Африке и оказание максимальной поддержки социалистическими 
странами, и в первую очередь Советским Союзом. Гана благодарна Советскому 
Союзу за помощь, оказанную им прогрессивным силам в Конго. Она будет бла
годарна, если и впредь Советский Союз будет оказывать им существенную по
мощь. Если Советское правительство согласится на это, то затем можно будет 
обратиться к услугам экспертов для выяснения, в чем именно нуждаются кон
голезские борцы за освобождение. Что касается вопроса о создании союзного 
правительства Африки, то, хотя он должен быть решен самими африкански
ми лидерами, Советский Союз может повлиять на исход этого решения. Дело 
здесь в следующем. Хотя почти все африканские лидеры поддерживают идею 
африканского единства и создание союзного правительства, многие из них все 
еще колеблются и даже проявляют нежелание открыто выступить в поддерж
ку этих предложений в результате давления Соединенных Штатов, которые от
рицательно относятся к этим социалистическим устремлениям африканских 
государств. США проявляют свое недовольство различными путями и, в част
ности, в личных беседах. Поэтому многие африканские страны опасаются, что 
в случае, если они присоединятся к такому союзному правительству, Соединен
ные Штаты постараются их наказать за это. При этом они понимают, конечно, 
что Советский Союз не может решать за них, но помощь в этом отношении он 
им оказать может. Если они будут уверены, что Советский Союз поддержива
ет идею создания союзного правительства и поддержит само правительство 
в случае этого создания, то это будет для них большой поддержкой.

Сказал, что хотел бы выяснить некоторые вопросы, затронутые Ботсио при 
изложении планов оформления африканского единства и создания объединен
ного правительства африканских стран. Отметил, что, насколько я понял, речь 
идет об объединении, состоящем из суверенных и независимых государств. 
Если это так, то значит, наряду с отдельными независимыми государствами, 
будет существовать также союзное правительство этих государств. Попросил 
бы разъяснить этот момент.

Ботсио сказал, что союзное правительство послужит конкретным выражени
ем идеи африканского объединения. Сейчас имеется Организация африканско
го единства, которая является попыткой объединения африканских государств.
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Если будет создано союзное правительство, то входящие в него государства 
не потеряют своего суверенитета. Такое правительство будет прежде всего ис
пользовано ими для достижения общих целей. Это будет нечто вроде федера
ции -  следует признать, довольно рыхлой федерации.

Спросил Ботсио, какие по его мнению африканские страны больше всего 
склонны поддержать эту идею и какие страны, вместе с Ганой, можно рассма
тривать в качестве основного ядра, центр, вокруг которого можно оформить 
африканское единство.

Ботсио ответил, что они рассчитывают на прогрессивные государства, за
нимающие одинаковые позиции по вопросу о Конго, такие как ОАР, АНДР, Конго 
(Браззавиль), Уганда, Танзания, Замбия и др. по крайней мере, 10 таких госу
дарств. Есть кроме того страны, которые можно назвать «середняками», напри
мер, Сьерра-Леоне, которые менее последовательны в своих взглядах. Однако 
все они также заявляют о своей приверженности социализму. Но есть и другие 
страны, как, например, Либерия и Нигерия, которые открыто и явно выступа
ют против идеи африканского объединения. В этой их позиции с большой оче
видностью проявляется влияние Соединенных Штатов. Ботсио подчеркнул, что 
Гана не хочет борьбы между африканскими странами по этому вопросу -  она 
хочет, чтобы он решался естественным путем. Гана приветствует поддержку тех 
стран, которые выступают за эту идею, но и не принуждает те страны, которым 
она не нравится. Такие страны, указал Ботсио, все больше и больше подпадают 
под контроль США. Поэтому чем дальше оттягивается решение, тем труднее 
будет изменить положение, которое создастся впоследствии.

Ботсио указал, что предстоит очень важная подготовительная работа в связи 
с совещанием в Аккре, на котором будет стоять вопрос о Конго. Если не удаст
ся добиться единства всех прогрессивных государств в отношения проблемы 
Конго, то все движение за африканское единство окажется под угрозой прова
ла. Он отметил, что и в военном и экономическом смысле положение тех стран, 
которые помогают борцам за свободу в Конго, становится все более тяжелым.

Спросил Ботсио, какое место в идее африканского единства занимают во
просы внешнеполитические, например, борьба с империализмом, какое место 
принадлежит социальным вопросам.

Ботсио ответил, что все члены ОАЕ приняли обязательство бороться с им
периализмом и колониализмом. Однако на самом деле только активные члены 
ОАЕ ведут подлинную борьбу. Снова и снова эти государства решительно высту
пали против действий США в этом районе, тогда как другие страны оставались 
пассивными. Что касается социальной стороны этих предложений об объеди
нении, то активные государства выступают за построение социалистического 
общества. Они мобилизуют массы, организуют профсоюзы, создают женские 
организации и таким образом стремятся к построению общества на социали
стических началах. В других странах этого не наблюдается. Например, прези
дент Табмэн3 заявил, что его страна хочет идти по капиталистическому пути, 
а Гана -  по социалистическому, так что для них нет смысла участвовать в объ
единенном правительстве. Ботсио указал, что сам ход экономического разви
тия той или иной страны указывает на ее политические устремления.

Спросил, правильно ли будет понимать, что Гана считает возможным широ
кое объединение африканских государств даже в том случае, если не все госу
дарства изъявят желание участвовать в таком объединении.
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Ботсио ответил, что именно таково мнение Ганы. Можно сослаться на пример 
Организации африканского единства, которая существует, несмотря на поли
тические идеологические разногласия, имеющиеся внутри нее. Поэтому мож
но надеяться, что прогрессивные социалистические государства со временем 
завоюют контроль над положением. Ботсио указывает, что штаб-квартира ОАЕ 
за исключением Генерального секретаря и двух его помощников в основном со
стоит из шпионов, посаженных туда реакционными странами.

На вопрос о том, можно ли считать таких людей ставленниками колонизато
ров, Ботсио ответил, что это безусловно так.

М.Ф. Дей Ананг, посол по особым поручениям при канцелярии президента, 
выражает желание дополнить высказанные министром иностранных дел сооб
ражения. Он говорит о том, что хотя в настоящее время прогрессивные госу
дарства в Африке находятся в меньшинстве, основная часть африканских стран 
стремится к прогрессу и поэтому было бы полезно объединить эти устремле
ния с помощью социалистических стран и в первую очередь Советского Союза. 
Если рассмотреть политическую и экономическую историю развития Африки, 
то такой путь представляется единственно возможным. Дей Ананг указал, что 
если взять концепцию освобождения, то было время, когда она была непопу
лярной. Когда Гана объявила о своем намерении добиваться независимости, 
некоторые другие страны пытались отговорить ее от этого, утверждая, что 
в условиях колониального господства она будет иметь больше преимуществ, 
чем обладая статусом независимого государства. Однако, когда Гана получила 
независимость и стала свободно развиваться, эти страны увидели, как велик 
достигнутый ею прогресс, и в свою очередь стали бороться за независимость. 
Таким образом, пример Ганы способствовал увеличению числа независимых 
государств. То же самое относится и к вопросу об африканском единстве. Ког
да пять лет назад Гана объявила об этой идее, многие назвали ее несбыточной 
мечтой. Однако сейчас даже самые реакционные государства говорят о необ
ходимости объединения. Правда, под этим объединением они имеют в виду та
кое, которое будет отвечать интересам иностранных государств, стремящихся 
и впредь эксплуатировать страны Африки. Дей Ананг указывает, что в этих стра
нах некоторые члены правительства действуют по указке империалистов. Гана 
и другие активные и прогрессивные государства Африки считают, что, добив
шись объединения, отвечающего интересам масс, они смогут впоследствии 
привлечь на этот путь и другие правительства, являющиеся сейчас реакцион
ными. В этом они нуждаются в поддержке Советского Союза, который имеет 
обширный опыт сотрудничества с социалистическими странами.

Поблагодарил за разъяснение некоторых вопросов, возникших в связи с из
ложением идеи объединения Африки. Попросил Ботсио высказать свои со
ображения по двум вопросам, изложенным в предоставленных нам ганской 
стороной материалах, а именно: первое -  возможность заключения договора 
о дружбе и сотрудничестве и второе -  о поддержке Ганы в случае интервенции 
или нападения на нее. Осведомился, каким, по его мнению, может быть содер
жание такого договора и какие формы может иметь это поддержка. Отметил, 
что такие разъяснения необходимы нам для правильного понимания позиции 
ганской стороны.
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Ботсио ответил, что они имели в виду прийти к тайному соглашению по этим 
вопросам и сообщить о нем своему правительству. В дальнейшем можно было 
бы решить, какие пункты этой договоренности должны стать достоянием пу
бличной гласности. При этом они исходят из того, что коммюнике должно быть 
составлено в общих выражениях и не должно касаться конкретно достигнутой 
договоренности. Они также имеют в виду, что договор о дружбе и сотрудниче
стве должен быть сформулирован в общем виде. Что касается предоставления 
военной помощи, Ботсио отметил, что он не в состоянии говорить о том, какая 
помощь может потребоваться Гане в случае нападения на нее. Они хотят полу
чить от Советского Союза обязательства в том, что в случае нападения на Гану 
он окажет ей военную помощь.

Дей Ананг в дополнение к сказанному министром говорит, что одна из основ
ных целей их миссии заключается в том, чтобы заручиться пониманием и под
держкой Советского Союза в отношении предложения о создании союзного 
правительства. Он отметил, что Гана занимает в этом вопросе твердую пози
цию, а это, конечно, не может не вызывать недовольство империалистических 
держав. Они, возможно, постараются втянуть Гану в конфликт и, если это про
изойдет, того Гана хотела бы знать, может ли она рассчитывать на финансовую 
и денежную помощь Советского Союза4.

Ботсио добавляет, что они хотят от Советского Союза поддержки их пози
ции, которая имеет целью превращение стран Африки в единую социалистиче
скую силу.

Дей Ананг сказал, что в отношении договора о дружбе и сотрудниче
стве можно отметить, что между нашими странами уже существуют весьма 
дружественные отношения, и такой договор послужил бы их закреплением 
и подтверждением.

Возвращаясь к вопросу об объединении Африки, он сказал, что империали
стические державы также хотят привести дело к образованию союза африкан
ских государств, однако ясно, что такой союз не будет отвечать интересам этих 
стран. Империалисты уже в настоящее время ведут работу с целью создания 
такого объединения. Поэтому сейчас очень важно для прогрессивных стран 
первыми сделать конкретные шаги к единству в интересах масс населения, 
а не кучки людей.

<...>
Отметил, что, говоря о странах, которые занимают активную позицию в во

просе африканского единства, Ботсио не упомянул Мали и Гвинею. Осведомил
ся, была ли это сделано намеренно.

Ботсио сказал, что он просто назвал не все страны и что Мали и Гвинея вхо
дят в число активных и прогрессивных стран.

Сказал, что мы внимательно выслушали высказанные ганской стороной со
ображения и благодарны за них. Добавил, что мы хотели бы некоторое время 
подумать над этими вопросами с тем, чтобы при продолжении бесед те пред
ставители советской стороны, которые будут в них участвовать, смогли выска
зать свои мнения относительно этих соображений. После этого можно было бы 
провести заключительную встречу.

Ботсио сказал, что у них нет возражений против предложенного нами поряд
ка переговоров.
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Сказал, что мы готовы обсудить поставленные ганской стороной вопросы, 
так как ей принадлежит инициатива. Отметил, что Советское правительство 
готово развивать самые тесные дружественные отношения с Ганой. Оно ценит 
внешнюю политику президента страны Кваме Нкрумы и под этим углом будет 
рассматривать поставленные делегацией вопросы.

Ботсио сказал, что делегация хотела бы нанести визит Председателю Пре
зидиума Верховного Совета СССР А.И. Микояну, Председателю Совета Мини
стров СССР А.Н. Косыгину и т. Л.И. Брежневу.

Сказал, что это пожелание будет доведено до их сведения.
Беседа продолжалась 1 час 30 минут. На беседе присутствовали с со

ветской стороны: Зам. заведующего 2 АФО Б.И. Караваев, зам. начальника 
УВИ Н.К. Тарасов, Зав. референтурой 2 АФО В.Г Макаров, атташе Бюро перево
дов О.А. Крохалев и ст[арший] референт Бюро переводов Г.Г. Гвенцадзе; с ган
ской стороны: Е.К. Око, секретарь кабинета, Е.Н. Дебра, посол Ганы в Эфиопии, 
Х.Р. Амоноо, главный секретарь канцелярии президента, К.А. Куайноо, личный 
помощник министра и посол Ганы в СССР Дж. Эллиот.

А. ГРОМЫКО

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 9. П. 17. Д. 3. Л. 1-9. Подлинник. Машинопись.

1 Запись беседы министром не просматривалась. (Примеч. документа).
2 Правильно: Коджо.
3 Правильно: Табмен.
4 5 мая 1965 г. в беседе с С.А. Скачковым К. Ботсио поставил вопрос о советской экономической 

и финансовой помощи «межафриканскому правительству» в размере 300 млн фунтов стерлингов 
(АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 9. П. 17. Д. 4. Л. 8).

N2 105. Справка II Африканского отдела МИД СССР 
«Об экономической и технической помощ и СССР Гане».

4 мая 1965 г.

Секретно

По соглашениям об экономическом и техническом сотрудничестве между 
СССР и Ганой Гане предоставлен кредит в сумме 74 млн руб. на оплату проект
ных работ, оборудования и материалов для предприятий и объектов, сооружа
емых с помощью СССР.

Соглашения предусматривают оказание технической и экономической по
мощи по следующим объектам:

1. Геологоразведочные работы на поиск полезных ископаемых.
2. Организация двух рисовых и одного кукурузоводческого госхозов на пло

щади 2,4 тыс. га каждый и оказание помощи в организации опытных посевов 
хлопчатника.

3. Комплекс предприятий рыбной промышленности.
4. Завод крупнопанельных железобетонных сборных элементов мощностью 

70 тыс. кв. м жилой площади в год.
5. Проектно-изыскательские работы по жилым районам в гг. Аккра и Тема.
6. Аффинажный завод производительностью 25 т золота в год.
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7. ГЭС в Буи мощностью до 200 тыс. кВт с линией электропередачи до 250 км.
8. Исследовательский атомный реактор с изотопной лабораторией.
9. Хлопчатобумажная фабрика на 30 тыс. веретен производительностью 

около 20 млн кв. ярдов ткани в год.
10. Механический завод.
11. Три учебных центра по подготовке квалифицированных рабочих и техни

ков для промышленности, строительства и сельского хозяйства на 600 учащихся.
12. Госпиталь на 200 коек с поликлиникой на 200 посещений вдень, школой 

для подготовки медсестер с общежитием на 60 учащихся и жилым поселком 
для медицинского обслуживающего персонала.

Кроме того, 20 декабря 1963 года было подписано соглашение о сотрудниче
стве в области морского рыболовства. В соответствии с этим соглашением Со
ветский Союз окажет помощь Гане в развитии национальной рыбной промыш
ленности с предоставлением, если об этом попросит ганская сторона, кредита 
до 8 млн рублей. 15 января 1964 г. было подписано соглашение о строительстве 
военного аэродрома в р-не г. Тамале с предоставлением Гане кредита в сумме 
12,4 млн рублей.

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 9. П. 18. Д. 12. Л. 146-147. Подлинник. Машинопись.

№ 106. Б.И. Караваев -  Я.А. Малику. Записка  
об экономическом и финансовом положении Ганы и позиция  

советского посольства в Аккре. 1 июня 1965 г.

Секретно

Отчет т. Седова В.И., советника президента Нкрумы по экономическим во
просам, показывает, что экономическое и финансовое положение Ганы с каж
дым годом становится все более сложным и что в ближайшей перспективе эти 
трудности будут возрастать1.

Большая дефицитность государственных бюджетов и еще большая дефи
цитность баланса внешней торговли и заграничных платежей на протяжении 
ряда лет серьезно истощили финансовые ресурсы страны.

Так, дефицит в бюджете составил за 4 года с 1960 по 1963 г. 146,3 млн ф., 
в 1964 г. был равен примерно 43 млн ф. и на 1965 г. планируется в размере
66.1 млн фунтов.

По мнению т. Седова В.И. (это также подтверждается докладом министра 
финансов Ганы), возможности привлечения средств на покрытие дефицита 
внутри страны почти полностью исчерпаны, основные средства для покрытия 
дефицита в 1965 г. намечается получить из-за границы.

Финансовое положение страны также сильно осложнено хронической дефи
цитностью баланса иностранных платежей. В 1960-1963 гг. (за 4 года) дефи
цит по иностранным платежам составил 158,9 млн фунтов, в т. ч. по торговле
65.2 млн фунтов. Это привело к значительной утечке валюты из страны, ресур
сы которой снизились с 166,7 млн ф. в конце 1959 г. до 43,2 млн ф. на конец 
1963 г. или уменьшились за этот период на 123,4 млн фунтов. В 1964 г. дефи
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цит по балансу иностранных платежей должен был составить 25-30 млн ф., а на 
1965 г. намечается в размере 52,5 млн ф.

Анализ данных за 1960-1963 гг. показывает, что в среднем наличие валюты 
и золота снижалось в среднем на 25,5 млн ф. в год, а иностранные государ
ственные долги увеличивались на 15,8 млн ф. Таким образом, если в дальней
шем дефицитность внешней торговли и текущих заграничных платежей будет 
такая же, как в 1960-1963 гг., то имеющиеся запасы валюты и золота могут 
быть исчерпаны в 2 -3  года. Получение новых иностранных займов для покры
тия внешнеторгового дефицита потребовало бы увеличения выплат по воз
врату основного капитала и процентов по этим займам во все возрастающих 
размерах. В 1963-64 финансовом году эти выплаты составляли 13,4 млн ф. 
(в 1959-1960 гг. -  1,5 млн ф.). Индекс цен на потребительские товары в стране 
непрерывно растет и составлял (за 100 берется 1954 г.) в середине 1960 г. 112, 
а в середине 1964 г. уже 154. Причем в 1965 г. в связи с введением ряда новых 
пошлин и налогов цены на многие потребительские товары были повышены 
на 10 %.

Денежная масса в обращении увеличилась только за 1964 г. на 36 %.
В отчете высказано мнение, что при намеченном на 1965 г. бюджете и огра

ничении импорта потребительских товаров следует ожидать дальнейшего по
вышения цен на товары, более быстрого развития инфляции и значительного 
снижения реальной заработной платы трудящихся. Национальный долг растет 
настолько быстро (в 1959 г. -2 2 ,9  млн ф., в 1964 г. -2 3 7 ,7  млн ф., на 1965 г. ожи
дается 300-320 млн ф., в том числе иностранный долг -  120-130 млн ф.), что 
страна будет не в состоянии оплачивать свои обязательства по этому долгу. Все 
это резко затруднит развитие экономики страны и может привести к значитель
ным политическим затруднениям для правительства Нкрумы.

Первые признаки затруднений в развитии промышленных отраслей Ганы 
уже имеются. В 1964 г. снизились темпы роста промышленного производства, 
а в горной промышленности произошел спад, нарушилось материально-техни
ческое снабжение существующих предприятий, вследствие чего они работали 
не на полную мощность, практически не рос объем перевозок.

Следует отметить, что в информации посольства СССР в Гане не обраща
ется достаточного внимания на стоящие перед Ганой экономические трудно
сти. Более того, на основе ганских официальных данных за несколько месяцев 
создается картина «положительных тенденций» в ганской экономике. Это ка
сается приводимых в политотчете данных внешнеторгового баланса за 8 меся
цев 1964 года по сравнению с тем же периодом 1963 г., соотношения импорта 
и экспорта за тот же период и т. д. Односторонне рассматривается снижение 
внешнеторгового дефицита в 1964 г. по сравнению с 1963 г. Ничего не говорит
ся о том, что вследствие резкого сокращения импорта в 1964 г. было нарушено 
материально-техническое обеспечение промышленности.

Приводя заявление министра иностранных дел Ганы, что планируемый 
на 1965 г. дефицит предполагается покрыть за счет внутренних займов, посоль
ство совершенно пренебрегает фактом, что возможности привлечения средств 
внутри страны на эти цели практически отсутствуют, и вообще не высказывает 
мнения по этому вопросу.

В связи с изложенным полагали бы целесообразным поручить представить 
в третьем квартале 1965 г. политическое письмо о современном состоянии
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экономики Ганы и перспективах ее развития с учетом ее внешнеэкономических 
связей и обязательств. Желательно, чтобы в этом письме были изложены со
ображения посольства о том, как экономическое положение Ганы может отра
зиться на ее внутренней и внешней политике.

[подпись] (Б. Караваев)

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 9. П. 18. Д. 12. Л. 102-105. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 См. документ № 62.

N° 107. Из дневника Б.С. Воробьёва. Запись беседы с директором  
ганского телевидения Ш ирли Дюбуа. 5 августа 1965 г.

Секретно

Принял 5 августа с. г. Ширли Дюбуа (супругу покойного Дюбуа), посетившую 
Посольство, по ее просьбе.

Ш. Дюбуа сказала, что ее визит в Посольство связан, как она выразилась, 
с «довольно деликатным делом». А именно, она чувствует необходимым ин
формировать нас о тех трудностях, с которыми она столкнулась в своей работе 
по руководству ганским телевидением (передачи ганского телевидения офици
ально были открыты президентом Нкрумой 31 июля с. г.).

Две недели назад, продолжала Ш. Дюбуа, в Гану неожиданно прибыла боль
шая группа западногерманских специалистов -  18 человек -  во главе с извест
ным немецким журналистом Тарновым. Сама Дюбуа ничего об их предстоящем 
приезде не знала. Уже после их приезда ей сообщили, что указанная группа 
прибыла с согласия Нкрумы на срок не менее 6 месяцев и что на ее работу уже 
подписали контракт. В задачу группы входило ускорения ввода в действие ган
ского телевидения, поскольку английские и канадские инженеры, строящие 
студию, долгое время не могли наладить аппаратуру. Немцы действительно 
очень быстро устранили технические неполадки и сумели обеспечить открытие 
телевидения 31 июля с. г.

Группа немецких специалистов, однако, не ограничилась чисто технически
ми проблемами и стала усердно влиять на отдел программ, сумев в ходе испы
тательных передач показать по телевидению ряд западногерманских фильмов, 
часть из которых была направлена против ГДР и носила резко антисоциалисти
ческий характер.

По словам Дюбуа, пользуясь своим положением, она на свой риск и страх на
ложила запрет на показ по ганскому телевидению западногерманских фильмов 
и приняла меры к тому, чтобы деятельность немецкой группы была ограничена 
техническими вопросами. При этом она одновременно запретила демонстри
ровать фильмы ЮАР, Португалии и Испании. Насколько долго ей удастся со
хранить этот запрет, она не знает, опасаясь, что немцы, несомненно, обратятся 
с жалобой на нее к президенту.

Я спросил Дюбуа, не предполагается ли пригласить на работу в ганское те
левидение по контрактам специалистов из социалистических стран. Высказал
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мнение, что в этом отношении можно было бы использовать успешный опыт 
работы преподавателей из социалистических стран в Идеологическом инсти
туте1 и в университетах Ганы, а также в некоторых ганских государственных уч
реждениях. Дюбуа согласилась с моим мнением и сказала, что в условиях, ког
да на ганском радио и телевидении работает много специалистов (в том числе 
по составлению программ) из западных стран, безусловно, желательно иметь 
таких специалистов из социалистических стран. Она добавила, что делает все 
возможное, чтобы не допустить распространения влияния западной идеологии 
на телевидении. Она предполагает обратиться в ЦК НПК с просьбой направить 
на работу в телевидение подготовленных в идейном отношении выпускников 
Идеологического института.

Пользуясь случаем, договорился с Дюбуа об ускорении решения вопроса 
о покупке ганским телевидением ряда советских художественных и докумен
тальных фильмов (переговоры по этому вопросу ведет представитель Совэк- 
спортфильм). На мой вопрос, как ганские телезрители восприняли первые 
советские фильмы, показанные по ганскому телевидению (мы передали бес
платно для ганского телевидения 6 фильмов), Дюбуа ответила, что эти филь
мы были встречены с большим интересом, особенно концерт ансамбля песни 
и пляски Советской Армии; она попросила по возможности передать безвоз
мездно еще несколько фильмов. Я обещал ей, что в ближайшие дни отберем 
фильмы из имеющегося у нас фонда и передадим их ганскому телевидению.

Затем Дюбуа стала пространно комментировать последние события. Оста
новившись на вьетнамской проблеме, она сказала, что левые круги Ганы при
стально следят за этой проблемой и дала понять, что некоторые в Гане не впол
не понимают, почему Нкрума согласился на участие в образованной в Лондоне 
миссии Британского Содружества по урегулированию вьетнамского кризиса. 
Она добавила, что в Гане ходят упорные слухи, что англичане якобы обещали 
президенту во время его пребывания в Лондоне посодействовать стабилизации 
цен на какао, и некоторые склонны видеть связь между упомянутыми фактами.

Перейдя к вопросу о смещении Нкрумой с командных постов генералов Оту 
и Анкра, Дюбуа сказала, что в целом этот шаг был расценен как очень смелая 
акция, направленная на то, чтобы «нейтрализовать» армию, поскольку она мог
ла представить потенциальную угрозу президенту (в ганской армии до сих пор 
служат в качестве советников английские и канадские офицеры). На подобный 
шаг Нкруму, несомненно, подтолкнули алжирские события. По словам Дюбуа, 
Нкрума в личных беседах говорил, что Бен Белла был смещен благодаря двум 
ошибкам. Во-первых, приняв решение о смещении Бумедьена, он не объявил об 
этом по радио, чем и воспользовался Бумедьен, опередив Бен Беллу. Учтя эту 
ошибку, Нкрума объявил по радио об отстранении Оту и Анкра еще до того, как 
им было объявлено об их смещении. Во-вторых, продолжала Дюбуа, по мнению 
Нкрумы, Бен Белла слишком увлекся подчеркиванием своего авторитета в об
щеафриканском масштабе, не занимаясь глубоко внутренними проблемами 
и не умея лавировать между внутренними политическими силами. Кроме того, 
он совершенно «сбросил со счетов Европу, игнорируя Францию, Англию и За
падную Германию». В этой связи Дюбуа была склонна рассматривать некоторое 
оживление во взаимоотношениях Ганы с Англией, ФРГ и отчасти Францией.
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В заключение беседы Дюбуа сказала, что целью ее визита в совпосольство 
является выяснить, сможет ли она воспользоваться переданным ей еще в про
шлом году приглашением Советского Комитета защиты мира посетить с сыном 
Советский Союз. Она добавила, что хотела бы посетить Москву с сыном во вто
рой половине декабря с. г.

Ответил, что сообщу о ее просьбе Советскому Комитету защиты мира.
ВРЕМЕННЫЙ ПОВЕРЕННЫЙ В ДЕЛАХ СССР В ГАНЕ [подпись] (Б. Воробьев)
Помета от руки (л. 14): «т. Макарову В.Г. Прошу уточнить вопрос о визите 

в СССР -  контроль. И. Курдюков 24/VIII.»

1 Идеологический институт ЦК Народной партии конвента им. Кваме Нкрумы. См. документ 
№ 79.

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 9. П. 17. Д. 4. Л. 14-16. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 108. Из дневника Б.С. Воробьёва. Запись беседы  
с Квеку Аквеем. 8 января 1966 г.

Секретно

Встретился 8 января с. г. с Квеку Аквеем в здании штаб-квартиры ЦК НПК 
и имел с ним беседу.

Квеку Аквей сообщил, что в последнее время ЦК НПК был осуществлен ряд 
мероприятий по усилению в партии пропаганды идей научного социализма 
и повышению теоретического уровня ее членов. В частности, был проведен ряд 
семинаров для руководящего и среднего звена партийных работников, осу
ществлена проверка работы по политпросвещению в областных и отдельных 
районных организациях, приняты меры к укомплектованию марксистской лите
ратурой библиотек при областных партийных секретарях.

Большое значение придается широкому распространению марксистской 
литературы среди рядовых членов партии, главным образом через создан
ную сеть партийных магазинов. К настоящему времени в стране организованы 
и успешно работают 38 таких магазинов.

Используя переданный представительством «Международной книги» в рас
поряжение Центрального партийного магазина автофургон, удается регулярно 
снабжать все магазины свежий периодикой, а также новинками политической 
литературы.

Отвечая на мой вопрос, Квеку Аквей далее сообщил, что 90 % всей распро
страняемой литературы составляют советские издания. Особенно большим 
спросом пользуются издания произведений В. И. Ленина, учебники филосо
фии, политэкономии, а также серия популярных брошюр (карманного формата) 
по вопросам научного социализма, выпущенная издательством «Прогресс»'. 
Квеку Аквей отметил, что советские книги распространяются очень хорошо 
и сейчас даже не хватает ряда названий. В то же время китайские издания (по
сольство КНР передает в партийные магазины безвозмездно по 200 экз. каж
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дой книги и брошюры) почти никто не покупает, и их время от времени (особен
но периодику) приходится уничтожать.

Квеку Аквей высказался затем за увеличение объема политической литера
туры, поставляемой «Международной книгой» штаб-квартире ЦК НПК, для по
следующей продажи по линии партийных магазинов.

С этой целью он просил направить к нему для соответствующих переговоров 
представителя «Международной книги» в Гане т. Глуховского В.В. (на следую
щий день т. Глуховский посетил К. Аквея и принял от него официальную заявку 
на дополнительную поставку 20 тыс. томов советской политической литера
туры).

В конце беседы Квеку Аквей сообщил, что весной 1966 года он совместно 
с руководителем секретариата по стипендиям Бенсоном, по-видимому, со
вершит поездку в Москву с целью проверки хода обучения в СССР ганских сту
дентов. Во время пребывания в СССР он, Аквей, будет также интересоваться 
деятельностью партийных ячеек НПК среди ганских студентов. Не исключено, 
что у Аквея возникнут вопросы, относящиеся к тем или иным аспектам прак
тической деятельности КПСС (например, опыт партийного учета, системы по
литпросвещения и т. д.). В этом случае он обратится за помощью через соот
ветствующих советских товарищей в аппарат ЦК КПСС.

Аквей обещал позднее (когда будет точно известно, что он едет в Москву) 
более подробно проинформировать о тех вопросах, которые его будут интере
совать во время этой поездки.

СОВЕТНИК ПОСОЛЬСТВА СССР В ГАНЕ [подпись] (Б. Воробьев)
Помета от руки: (л. 113): «Справка, т. Ульяновскому РА. доложено. Материал 

информационный. В архив. Зав. сектором МО ЦК КПСС [подпись] П. Манчха. 
Референт отдела [подпись] И. Кузнецов 23/3-66.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 112-113. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

1 Отчеркнуто с левой стороны и сделана надпись: «Почему этого нет в Мали?»

N2 109. Справка II Африканского отдела МИД СССР 
о государственном перевороте в Гане. 21 марта 1966 г.

Секретно

К событиям в Гане. (Справка)

Военный переворот в Гане 24 февраля с. г. был, по имеющимся сведениям, 
подготовлен английской разведкой и осуществлен через проанглийски настро
енные элементы в ганской армии и полиции. Основную ударную силу составила 
Вторая бригада под командованием Котока1. Созданные Нкрумой войска гос
безопасности после непродолжительного сопротивления сдались и заявили, 
что они будут подчиняться приказам новых властей -  «Национальному совету 
освобождения».
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Характерно, что большинство лиц, которым Нкрума доверял (начальник 
госбезопасности Оту, начальник полиции Харли?, начальник штаба обороны 
Афери3, главный советник по экономическим вопросам Айе Куми, некоторые 
министры и др.) непосредственно после переворота или несколько позднее от
вернулись от Нкрумы, выступили с разного рода «разоблачениями» и заявили 
о своей лояльности новому режиму.

Новые власти держат под «превентивным арестом» министров, партийных 
деятелей, членов парламента, руководителей общественных организаций. По 
имеющимся сведениям, большинство указанных деятелей из числа правого 
толка заявило о своей поддержке «Национального совета освобождения» и в 
недалеком будущем, по-видимому, будут освобождены.

Новые власти развернули широкую кампанию по дискредитации Нкрумы 
и ослаблению его популярности среди населения. В отношении Нкрумы выдви
гаются следующие обвинения:

1. Неумелое руководство национальной экономикой, растрата государ
ственных средств (строительство престижных объектов, дворцов, расходы 
на содержание личной охраны и т. д.).

2. Неправильная политика в отношении ряда независимых стран Африки, 
особенно соседей Ганы, в результате чего отношения Ганы с этими странами 
(Того, Верхняя Вольта, Берег Слоновой Кости) были постоянно напряженными. 
При этом в качестве главной вины Нкруме вменяется создание на территории 
Ганы центров подготовки для ведения диверсионной деятельности против этих 
стран.

3. Создание культа личности Нкрумы, злоупотребление властью, использо
вание государственной казны в личных целях.

Следует отметить, что в официальных обвинениях, предъявляемых Нкру
ме, совершенно не упоминается о политическом курсе Нкрумы, направленном 
на построение в Гане социалистического общества.

Предъявив Нкруме в качестве одного из обвинений создание экономическо
го хаоса, новые власти делают попытки наметить экономические мероприятия, 
которые, по их словам, должны вывести страну из этого хаоса и привести к нор
мализации ганской экономики.

В выступлении по радио и телевидению 2 марта с. г. генерал Анкра заявил 
о признании новым режимом четырех секторов в экономике Ганы: частного, 
частно-государственного, государственного и кооперативного.

Из выступления Анкры следовало, что частный сектор займет ведущее по
ложение в национальной экономике. При этом было объявлено, что в частный 
сектор будет открыт доступ как национальному, так и иностранному капиталам. 
Активное участие государства в развитии экономики страны будет ограничи
ваться только основными, ключевыми проектами.

<...>
Руководители нового режима в беседах с советскими представителями в Ак

кре стремятся подчеркнуть намерение ганской стороны развивать отношения 
с Советским Союзом, хотя новым режимом был предпринят ряд недружествен
ных в отношении СССР мер (требование об отъезде советских специалистов, 
значительное сокращение советского посольства в Аккре, запрещение само
летам Аэрофлота делать посадку в Аккре и др.).
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По имеющимся сведениям, обстановка в Гане постепенно стабилизируется. 
В стране не отмечается наличие каких-либо очагов организованного сопро
тивления новому режиму. Профсоюзные организации выступили в поддерж
ку нового режима, о чем было заявлено генеральным секретарем Конгресса 
профсоюзов Ганы Бентум. Не имеется также сведений о каких-либо попытках 
выступлений или выражения в той или иной форме противодействия новому 
режиму со стороны крестьянства. В Гану возвратились из эмиграции бывший 
лидер оппозиционной Объединенной партии Ганы Кофи Бусиа и генеральный 
секретарь этой партии Ричардсон.

Из 55 стран, с которыми Гана поддерживала дипломатические отношения, 
около 40 уже признали в той или иной форме новый режим.

16 марта совпосол в Аккре заявил генералу Анкре, что Советский Союз на
мерен продолжать существующие межгосударственные отношения с Респу
бликой Гана. При этом учитывалось, что такая форма не означает формального 
признания «Национального совета освобождения», а также мнение, высказан
ное Кваме Нкрумой о том, что им в положительном плане рассматривается тот 
факт, что между СССР и Ганой продолжаются отношения, несмотря на наличие 
в Гане военного режима.

17 марта Нкрума в беседе с совпослом в Гвинее расценил наше заявление 
от 16 марта как разумный тактический шаг.

<...>
2-й Африканский отдел МИД СССР

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 10. П. 20. Д. 11. Л. 73-77. Подлинник. Машинопись.

1 Правильно: Котоки.
2 Правильно: Харллей.
3 Правильно: Африфа.

№ 110. Записка II Африканского отдела МИД СССР 
о советско-ганских отношениях после государственного  

переворота и недостатках в работе советского посольства в Гане.
11 июня 1966 г.

Секретно

Материалы к беседе с послом т. Родионовым ГМ.

I. Советско-ганские экономические и торговые отношения

1. После военного переворота все советские специалисты выехали из Ганы, 
а строительство сооружаемых при содействии СССР объектов приостановле
но. Ганская сторона информировала совпосольство в Аккре о своем намерении 
определить в ближайшее время, строительство каких объектов будет продол
жено, а какие из объектов будут законсервированы. Было приостановлено из
готовление и отправка в Гану оборудования и материалов из СССР. Приостанов
лено также выполнение проектных работ. Ганцам было заявлено, что советская 
сторона оставляет за собой право предъявить им претензии по возмещению 
ущерба, причиненного в связи с этим СССР.
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Ответ ганской стороны до сих пор не получен.
Имеются сведения о том, что ганская сторона изыскивает возможности по

лучения финансовой и иной помощи для продолжения строительства атомного 
исследовательского центра в Аккре от других стран, а также международных 
организаций.

На решении Инстанции находится предложение, в соответствии с кото
рым совпредставителю при МАГАТЭ в Вене поручается заявить Генеральному 
директору МАГАТЭ, что завершение строительства атомного исследователь
ского центра в Аккре и ввод его в эксплуатацию без какого-либо участия со
ветских организаций явилось бы нарушением советско-ганского соглашения 
от 28 февраля 1961 года. Решено также информировать об этом друзей в ЧССР, 
ПНР и СФРЮ.

2. 18 мая с. г. ганская сторона обратилась с предложением провести перего
воры о направлении в Гану советских экспертов-рыбаков для работы на судах, 
поставленных из СССР в Гану. МВТ и Министерство рыбного хозяйства СССР 
входят в Инстанцию с предложением принять ганскую делегацию и провести 
с ней переговоры по этому вопросу.

3. В связи с предложением ганской стороны вернуть Советскому Союзу 
4 самолета ИЛ-18 принято решение поручить МВТ СССР провести соответству
ющие переговоры по этому вопросу с представителями ганской стороны. Ган
ская сторона информирована об этом.

4. 16 декабря 1965 года в Москве был подписан контракт на поставку 
из Ганы в СССР в течение 1966-1967 гг. 150 тыс. т какао-бобов по твердой цене 
172 ф. ст. за длинную тонну. При этом имелось в виду, что 80 % стоимости за
купаемых в Гане какао-бобов будет оплачиваться поступлениями от продажи 
советских товаров в Гану, а 20 % их стоимости -  в свободно конвертируемой 
валюте. Указанная цена является благоприятной для Советского Союза, так как 
на мировом рынке цена на какао-бобы в настоящее время находится на уровне 
200 ф. ст. за тонну.

Гана в настоящее время закупает в СССР в основном нефть, цемент и рыбу, 
на долю которых приходится 80 % общего объема товарных поставок. Что каса
ется других советских товаров, предусмотренных к поставке в Гану, то их ганцы 
не берут совсем или берут в незначительных объемах.

Решением от 15 декабря 1965 г. МВТ СССР поручено провести перегово
ры с ганской стороной о заключении долгосрочного соглашения о взаимных 
поставках товаров, предусмотрев импорт какао-бобов из Ганы до 120 тыс. т 
в 1970 году и обязательные закупки ганцами советских товаров на полную сто
имость закупаемых в Гане какао-бобов.

Однако в связи со сложившейся после переворота обстановкой МВТ счита
ет целесообразным не проявлять инициативы в отношении проведения таких 
переговоров. Предложения готовятся МВТ.

II. Советско-ганские отношения

1. 16 марта с. г. Совпосольство заявило генералу Анкра о том, что Совет
ский Союз намерен продолжать межгосударственные отношения с Республи
кой Гана.
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2. 20 мая с. г. Советская сторона дала согласие на назначение Бедиако1 Поку 
Чрезвычайным и Полномочным послом Республики Гана в СССР.

3. Председатель Национального совета освобождения Ганы (НСО) гене
рал Анкра в беседе с временным поверенным в делах СССР 3 июня с. г. про
сил передать Советскому правительству, что новое правительство Ганы жела
ет сохранять дружеские отношения с Советским Союзом и что настало время, 
когда можно было бы приступить к полной реализации советско-ганских отно
шений. Исходя из этого, НСО в ближайшее время намерен предпринять ряд ша
гов в этом направлении, но, как заявил генерал Анкра, на пути этих намерений 
возникают трудности в связи с тем, что Советский Союз будто бы оказывает 
поддержку Нкруме в его планах возвращения к власти в Гане. При этом гене
рал Анкра сослался на переданную совпосольству в Аккре 1 июня с. г. памятную 
записку с сообщением о том, что советские эксперты якобы планировали соз
дание в Восточной Гвинее лагеря по обучению сторонников Нкрумы методам 
ведения партизанской войны.

Анкра заявил также, что в Республике Гана рассматривают военную помощь 
Советского Союза Гвинее в условиях, когда Секу Туре выступает в поддержку 
планов Нкрумы, как непосредственную помощь Нкруме. Ганское правитель
ство, заявил генерал Анкра, просит правительство СССР пересмотреть свою 
позицию в отношении К. Нкрумы.

Подготовлена записка в Инстанцию, в которой предлагается дать ответ 
на памятную записку МИД Ганы, в которой подтвердить намерение Советского 
Союза продолжать поддерживать межгосударственные отношения с Республи
кой Гана и заявить, что распространяемые в Гане сообщения о том, что СССР 
якобы вмешивается во внутренние дела Ганы, лишены всякого основания.

Предлагается также о нашем ответе ганской стороне информировать друзей 
в ГДР, ПНР, ЧССР, СРР, ВНР, НРБ, СФРЮ и на Кубе, а также Секу Туре и К. Нкру- 
му. Предполагается также поинтересоваться, как Секу Туре и Нкрума оценивают 
нынешнее положение в Гане и перспективы его развития.

4. 1 и 2 июня с. г. в Лондоне проводились переговоры об отсрочке уплаты 
внешних долгов между представителями правительства Ганы и правительств 
14-ти стран-кредиторов (ФРГ, Голландия, Франция, Япония, Норвегия, Бельгия, 
Италия, Канада, США, Израиль, Англия, Австралия, Югославия и ОАР). Пригла
шения были направлены также Швейцарии, Международному валютному фон
ду и Международному банку реконструкции и развития. Советский Союз на эти 
переговоры приглашен не был. Югославия и ОАР отказались прислать своих 
представителей для участия в работе этой группы.

В заключительном коммюнике говорится, что принято решение о временном 
прекращении всех платежей по среднесрочным (на сроки от 1 года до 12 лет) 
кредитам. Делегация Ганы заявила о решимости ганского правительства вы
полнять все свои международные обязательства и предложила провести в ав
густе или сентябре новую встречу со странами-кредиторами.

5. 9 июня с. г. газета «Ганиэн Таймс» поместила редакционную статью «При
зыв к созданию новой региональной группы», в которой соседним с Ганой госу
дарствам -  членам Совета Согласия предлагается начать консультации с целью 
создания региональной группы сотрудничества и планирования. Первым ша
гом в этом направлении, по мнению газеты, могло бы стать приглашение Гане 
присоединиться к Совету Согласия. Со своей стороны Гана готова начать пере
говоры о присоединении к этой группировке.
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III. О работе посольства

В последнее время, особенно накануне военного переворота в Гане, в об
ласти советско-ганского экономического сотрудничества сложилась сложная 
ситуация. За последние пять лет, за исключением госхозов и учебного центра, 
практически не было введено в строй ни одного предприятия, сооружаемого 
с помощью Советского Союза. Не вступил в строй домостроительный комби
нат, намеченный к вводу в эксплуатацию в 1964 году.

Посольство мало уделяло внимания анализу состоянию работ на объектах, 
сооружаемых с помощью Советского Союза, имевших место ошибок и недо
статков как с нашей, так и с ганской стороны, не всегда своевременно инфор
мировало Центр о необходимости принятия соответствующих мер.

1. Посольство недостаточно внимательно следило за работой советских 
специалистов, находящихся в Гане в качестве экспертов-советников, в резуль
тате чего некоторые рекомендации наших советников, касающиеся экономиче
ского развития Ганы, были не всегда продуманы и обоснованы. Так, например, 
по рекомендации советника при министре сельского хозяйства Ганы (т. Вагра
мов) были выделены из Министерства сельского хозяйства и образованы как 
самостоятельные Министерства лесного и водного хозяйства, парков и садов, 
рыбного хозяйства и др., что, естественно, привело к разрастанию и без того 
громоздкого и дорогостоящего госаппарата Ганы.

Посольство часто некритически подходило к просьбам ганцев по оказанию 
экономического и технического содействия и без достаточной мотивировки вы
ступало в их поддержку или же передавало эти просьбы в Центр, не выражая 
к ним своего отношения. Для реализации этих просьб советскими ведомствами 
проводилась серьезная подготовительная работа, а ганская сторона позднее 
снимала эти просьбы или откладывала их на неопределенный период (помощь 
в изучении водных и земельных ресурсов на юго-западе страны, строительство 
сельскохозяйственного колледжа и др.).

Серьезные промахи были и в вопросах культурного сотрудничества -  по
сольством часто выдвигались просьбы о дополнительных, не предусмотренных 
планом культурного обмена мероприятиях, о приезде в СССР различных ган
ских деятелей и т. д.

2. Имели место определенные недостатки в деловых связях и контактах 
посла и дипломатических сотрудников посольства. Эти связи, как правило, 
замыкались на президенте, руководителях министерств и ведомств, не были 
налажены контакты с членами парламента, представителями деловых кругов, 
интеллигенции, ганскими и иностранными журналистами, с представителями 
среднего звена госаппарата, что, в известной мере, лишало посольство ис
точников дополнительной информации. Несмотря на то, что армия продолжает 
играть все более важную роль во внутриполитической жизни многих африкан
ских государств, о чем свидетельствуют военные перевороты в Дагомее, Ниге
рии, Верхней Вольте и Гане, посольство не сделало для себя соответствующих 
выводов, в результате чего у посольства и военного атташата отсутствовали до
верительные контакты с представителями ганской армии, и в первую очередь 
с их влиятельными чинами.

3. Анализ работы посольства показывает, что оно недостаточно хорошо зна
ло ближайшее окружение Нкрумы, вследствие чего давало этому окружению 
противоречивые оценки. Так, среди деятелей НПК и правительства, на которых
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мог бы опереться Нкрума в борьбе за осуществление проводимых им реформ 
и преобразований в Гане, посольство называло Квеси Арма, Дей-Ананга, Квей- 
сона-Секки, Боатенга и др., которые фактически еще до переворота пытались 
тормозить развитие Ганы по некапиталистическому пути. После переворота эти 
деятели одними из первых заявили о поддержке нового режима и выступили 
с резкими нападками на политику Нкрумы. Так, например, Дей-Ананг заявил, 
что «стремление Нкрумы применять революционные методы для достиже
ния собственных целей серьезно повредило роли Ганы в деле освобождения 
и единства Африки». Боатенг обвинил Нкруму в том, что он превратил «свой ка
бинет в сборище подхалимов».

4. События в Гане явились неожиданностью для советского посольства. 
В направленном в Центр незадолго до переворота в политотчете посольства 
за 1965 год отмечалась сложность и напряженность внутриполитического по
ложения в Гане. Однако посольство считало, что Нкрума и руководство НПК вла
деют положением в стране «благодаря своевременным и действенным мерам». 
Информация посольства после переворота еще не дает возможности должным 
образом оценить обстановку в Гане. Так, посольство сообщало, что в стране 
зреет недовольство политикой новых властей, однако позднее утверждалось, 
что обстановка в стране стабилизируется.

Временный поверенный в делах не всегда дает отпор необоснованным обви
нениям ганской стороны в адрес Советского Союза (при беседах с представи
телями нового режима).

ПРИМЕЧАНИЕ: Республике Гане предоставлен Советским Союзом кредит 
в сумме 91,7 млн рублей, включая товарный кредит -  20 млн руб. для финан
сирования местных затрат по объектам, строящимся при содействии СССР, 
а также кредит для оплаты специмущества -  5,3 млн руб. Ганой фактически ис
пользовано на 1 марта с. г. кредитов на сумму 32,5 млн руб., в том числе по то
варному кредиту -  1,7 млн рублей.

2-й Африканский отдел МИД СССР.

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 10. П. 20. Д. 10. Л. 31-37. Подлинник. Машинопись.

1 Правильно: Бедьяко.

№ 1 1 1 . Запись беседы К.Ф. Ильяшенко с послом Ганы 
в СССР Б. Поку. 31 августа 1966 г.

После вручения верительных грамот послом Ганы между К.Ф. Ильяшенко 
и Б. Поку состоялась следующая беседа.

П о к у  говорит, что, по мнению правительства Ганы, недавний переворот 
в Гане не должен отразиться на советско-ганских отношениях. Национальный 
Совет Освобождения дал послу твердое указание разъяснить это Советскому 
правительству и всемерно содействовать улучшению отношений между Совет
ским Союзом и Ганой. Поку говорит, что он, как и другие участники борьбы Ганы 
за независимость, знает, что Гана получила независимость благодаря позиции 
Советского Союза и, в частности, благодаря его позиции в ООН. Даже во время 
борьбы за независимость Ганы, когда многие ганцы боялись контактов с СССР, 
Советский Союз оказывал Гане большую моральную поддержку. Гана -  это пер
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вый сын Советского Союза среди независимых стран Африки. Поэтому нельзя 
допустить, чтобы советско-ганские отношения не развивались к лучшему.

К.Ф. Ильяшенко говорит, что Советский Союз последовательно поддержи
вает борьбу народов за свободу и национальную независимость и стремится 
к укреплению дружественных отношений с молодыми и независимыми госу
дарствами на основе равенства, взаимного уважения и невмешательства. Если 
говорить образно, то Гану правильнее было бы назвать не сыном, а братом Со
ветского Союза. Мы не скрываем, что наши симпатии на стороне тех стран, 
которые избрали некапиталистический путь развития. Но это не мешает нам 
развивать отношения со всеми другими молодыми независимыми странами, 
которые со своей стороны проявляют желание сотрудничать с нами. Для раз
вития отношений между государствами необходима готовность и добрая воля 
обеих сторон.

Что касается переворота в Гане, то советский народ твердо придерживается 
мнения о том, что вопрос о внутреннем политическом устройстве является де
лом народа той или иной страны. В этом проявляется наша вера в творческий 
гений народа, в его созидательную силу, в его способность выбрать правиль
ный путь развития для своей страны.

Я.А. Малик говорит, что мы не терпим вмешательства в свои дела и не вме
шиваемся в дела других. Но нам далеко не безразличны события в других стра
нах, мы интересуемся позицией других стран по международным вопросам и их 
отношением к Советскому Союзу. Говоря откровенно, некоторые акции ганской 
стороны в отношении СССР после переворота в Гане были непонятны и не мог
ли не вызывать настороженности.

К.Ф. Ильяшенко говорит, что мы тем не менее не торопились с выводами. Мы 
проявляем терпение, зная, что в период бурь и потрясений часто происходит 
то, что не соответствуют курсу, который в конце концов будет избран.

Поку говорит, что он благодарен Советскому правительству за это. Прави
тельство Ганы не считает, что все то, что произошло во время переворота и вско
ре после него, было сделано правильно. Трудно ожидать правильных действий 
от солдат, которые вышли из-под контроля. Но ганское правительство считает, 
что некоторые достойные сожаления действия, не должны служить препятстви
ем для хороших отношений с Советским Союзом и другими дружественными 
странами.

К.Ф. Ильяшенко говорит, что надо ориентироваться на будущее, а не на про
шлое. Мы считаем, что если в прошлом было что-то такое, что могло бы поме
шать развитию отношений между странами, последствия этого прошлого, не 
дать им повредить будущему.

П о к у  го в о р и т , ч то  он  го т о в  с д е л а т ь  в с е  о т  н е го  з а в и с я щ е е  д л я  у л у ч ш е н и я  д р у 
ж е с т в е н н ы х  с о в е т с к о -га н с к и х  о т н о ш е н и й .

К.Ф. Ильяшенко желает послу успехов в этом деле.
В беседе принял участие заместитель министра иностранных дел 

СССР Я.А. Малик.
Записал: С.Четвериков
Верно: [подпись неразборчива]

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 10. П. 16. Д. 7. Л. 4-5. Подлинник. Машинопись. Под
пись заверителя -  автограф.
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№ 112. Б.С. Воробьев -  Я.А. Малику. Об ущербе, 
нанесенном советским учреждениям в Гане в результате 

военного переворота. 10 сентября 1966 г.

Секретно

На Ваш запрос сообщаем сумму убытков, понесенных советскими организа
циями в Гане в связи с произвольными действиями, предпринятыми против них 
новыми властями Ганы после военного переворота.

I. По п о с о л ь с т в у  СССР в Гане.
1. Аренда, оплаченная заранее, жилого дома в районе Куку-Хилл г. Аккра 

с 21 марта по 21 декабря 1966 года -  1080 седи; ремонт этого дома, из которого 
после отъезда проживающих там сотрудников посольства были вынуты стекла 
и разбиты двери, -  480 седи.

2. Убытки от аренды пустующего здания клуба совколонии в Аккре с 1 марта 
по 30 сентября 1966 года - 7  * 204 = 1428 седи.

3. Похищено во время военного переворота из клуба имущества посольства 
на сумму -  673 седи 18 песев.

4. Перевозка мебели и различного инвентаря из освобожденных домов 
посольства -1 2 0  седи.

5. Убытки от аренды дома, снимавшегося уехавшим I секретарем посоль
ства, с марта по сентябрь 1966 года включительно по 180 седи ><7 = 1260 седи.

6. За вынужденное хранение по вине ганских властей имущества посоль
ства в порту Тема -  500 седи.

Итого по посольству: 5541 седи 18 песев
II. Убытки, понесенные местным комитетом посольства.
От потери принадлежащего ему имущества, часть которого была похищена, 

другая часть оставлена высланными советскими специалистами в различных 
районах Ганы и невозвращенная ганцами -  1862 седи 93 песевы.

III. Убытки, понесенные представительством «Совэкспортфильма».
а) отправка в СССР бондового склада -  47 седи 32 песевы;
б) перевозка мебели -  30 седи;
в) убытки от продажи мебели по заниженной цене -  800 седи.
Итого 1577 седи 32 песевы.
IV. Убытки, понесенные представительством СОД в Гане.
Потери от заранее оплаченной аренды дома и перевозки мебели -10 85  седи.
V. Убытки, понесенные торгпредством СССР в Гане.
1. Распродажа мебели и инвентаря, принадлежащего Торгпредству по за

ниженным ценам, фактически по достижимым в тот момент ценам, принесла 
убыток -  13 154 седи 03 песевы.

2. Перевозка мебели, инвентаря и другого имущества -  2557-00.
3. Мытье помещений, подкраска, заделка отверстий в стенах зданий под 

кондиционеры и другие работы, связанные со сдачей ранее арендованных 
8 зданий, -  1030 седи 50 песев.

4. В связи с перевозкой и переноской инвентаря, мебели и другого имуще
ства было похищено, утеряно и поломано имущества на сумму около -  3000 седи.
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5. В связи с закрытием демонстрационного] зала в силу невозможности 
его функционирования из-за высылки всего персонала и специалистов из Ганы 
были понесены большие расходы по его ликвидации:

а) упаковка образцов оборудования, приборов и инструментов -  3290 седи 
22 песевы;

б) погрузка и транспортировка оборудования из демзала в порт Тема -  
2694 седи 48 песев;

в) окраска помещения после отправки образцов -  312 седи;
г) оплата арендной платы за недоиспользованное время в соответствии 

с условиями контракта на аренду -  1501 седи 57 пенсов;
д) поломано и расхищено оборудования в связи с отсутствием обслу

живающего персонала во время упаковки и отгрузки в порт Тема общей 
стоимостью -  1317 седи;

е) распродажа мебели и другого имущества демзала по бросовым ценам 
принесла убыток -  2218 седи.

6. В связи с невозможностью своевременного возврата по вине ганской сто
роны взятого на испытание из демонстрационного зала оборудования и необе- 
спечения надлежащего хранения пришли в негодность и подлежат списанию:

а) трактор Т-40 -  1663 седи;
б) буровая установка ЗИФ-300 -  8400 седи;
в) модель тракторного двигателя С -100 -  4000 седи;
г) модель тракторного двигателя ДТ-54 -  2090 седи;
д) компрессор ДК-9М -  5160 седи.
7. Выплачено выходное пособие в связи с сокращением ганских граждан:
а) шоферов 4 чел. -  98 седи;
б) сторожей 3 чел. -  39 седи 60 песев;
в) садовников 1 чел. -  13 седи 20 песев.
8. Уплата арендной платы за использование здания для сотрудников Торг

предства за 7 зданий от 1 до 3 мес. и за одно здание за 12 мес. -  3400 седи.
9. Перевозка оставшегося имущества в новое здание, установка вновь кон

диционеров, телефонов, противопожарных средств и другие расходы, связан
ные с переездом во вновь арендованное, значительно меньше по размерам 
здание в связи с сокращением штата -  543 седи 20 песев.

10. Упаковка и транспортировка имущества уполномоченного Минморфлота 
в порт Тема для отправки в Союз -  923 седи 10 песев.

11. Похищены два кондиционера, принадлежащие уполномоченному 
ММФ. Балансовая стоимость -  540 седи.

12. Убыток от распродажи по бросовым ценам имущества уполномоченного 
В/О «Интурист» -  1013 седи.

13. Стоимость хранения ведер и эмалированных ваз, отгруженных В/О «Раз- 
ноэкспорт» и из-за отсутствия лицензии не вывезенных из порта в течение 
6 мес. -  18.000 седи.

Итого: 76.967 седи 90 песев.
VI. Сумму убытков, понесенных представительством ГКЭС в Гане и совет

скими специалистами, возможно установить только в Москве из отчетности 
представительства, а также через находящегося в отпуске представителя ГКЭС 
т. Бачинского В.Ф.
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VII. Убытки, понесенные представительством «Аэрофлота» в Гане.
1. Отказ от аренды рекламно-информационного бюро Аэрофлота в Аккре до 

истечения срока аренды (без компенсации) -  1400 седи.
2. Наем автотранспорта и рабочих для транспортировки имущества Аэро

флота из бюро и аэропорта в посольство -  90 седи.
3. Увольнение 4 работников Представительства и выплата им двухнедель

ного пособия -  98 седи.
4. Естественная порча наружной неоновой рекламы при ее размонтиров- 

к е - 480 седи.
5. Продажа автобуса Представительства Аэрофлота по заниженной це

не -  500 седи.
Итого: 2568 седи.
Примечание: Потеря чистой прибыли от перевозки пассажиров, груза и ба

гажа в связи с прекращением полетов Аэрофлота в Гану, а также расходы инва
люты в связи с вынужденными полетами советских граждан на самолетах дру
гих авиакомпаний -  могут быть учтены в Москве.

VIII. Убытки, понесенные корреспондентом «Правды» в Гане.
Похищено имущества солдатами во время военного переворота на сумму 

примерно 1000 седи.
IX. Убытки, понесенные представительством ТАСС в Гане.
составляют 800 седи.
X. Убытки, понесенные АН СССР, в связи с отъездом аспиранта т. Горо- 

вого -  96 седи.
Итого (без представительства ГКЭС): 91.488 седи 23 песевы.
Примечание: в письме не учтена стоимость отправки советских граждан 

в СССР самолетами «ИЛ-18» и теплоходом «Латвия».
Временный поверенный в делах СССР в Гане [подпись] (Б. Воробьев)

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 10. П. 20. Д. 10. Л. 70-74. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 113. Я.А. Малик -  А.А. Громыко. Соображения 
о целесообразности завершения строительства советско-ганских  

объектов. 21 ноября 1966 г.

Секретно

В связи с военным переворотом в Гане в феврале с. г. строительство объ
ектов советско-ганского экономического и технического сотрудничества было 
приостановлено ганскими военными властями.

В настоящее время новое правительство Ганы обратилось к Советскому пра
вительству с предложением провести переговоры о завершении строительства 
в Гане некоторых объектов, сооружавшихся при содействии Советского Союза.

ГКЭС подготовил в ЦК КПСС записку с предложением дать согласие на про
ведение переговоров в Аккре, имея в виду оказать содействие в завершении 
строительства, в частности, таких объектов, как аффинажный завод, домо
строительный комбинат и комплекс предприятий рыбной промышленности.
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При этом ГКЭС считает, что согласие на завершение строительства этих объек
тов может быть дано при условии, что ганская сторона обеспечит нормальную 
работу и пребывание советских специалистов.

Со стороны органов ганской пропаганды, включая и официальные публика
ции, за последнее время имел место ряд недружественных в отношении Совет
ского Союза выпадов. Судя, однако, по последней информации Совпосольства 
в Аккре, ганский военный режим не решается идти на разрыв экономического 
сотрудничества с СССР и как будто предпринимает некоторые меры к ослабле
нию недружественной в отношении Советского Союза пропаганды.

Представляется целесообразным согласиться с предложением ГКЭС, учи
тывая, что Советским Союзом произведены в Гане значительные расходы (бо
лее 30 млн рублей) и отказ от переговоров мог бы дать повод военным властям 
для отказа от выполнения финансовых обязательств, взятых правительством 
Нкрумы.

Прошу согласия на включение в упомянутую записку ГКЭС положения о том, 
что с МИД СССР согласовано.

Я. Малик

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 10. П. 20. Д. 10. Л. 44. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 114. О советской позиции в отношении Национального совета  
освобождения Ганы. 13 декабря 1966 г.

Республика Гана(справка)
СЕКРЕТНО

<...>
24 февраля 1966 г. в Гане произошел военный переворот. Президент Нкру- 

ма был смещен, правительство и парламент распущены, правящая Народная 
партия конвента запрещена, приостановлено действие Конституции. По имею
щимся сведениям, активную роль в подготовке переворота сыграла английская 
разведка. Следует отметить, что до переворота на Нкруму было осуществлено 
несколько покушений, которые только по счастливой случайности не закончи
лись гибелью президента.

Успехи Ганы на пути социального прогресса, безусловно, не устраивали за
падников. Последовательная борьба Нкрумы против колониализма и неоко
лониализма, а также за достижение африканского единства на антиимпери
алистической основе мешали проведению странами Запада своей политики 
в Африке. Англичане, имеющие в Гане большие экономические интересы, после 
того как Нкрума начал проводить мероприятия, угрожающие этим интересам, 
сосредоточили свои усилия на организации оппозиционных сил с целью свер
жения правительства Нкрумы. Ядро этих сил составили проанглийски настро
енные высшие офицеры, положение которых в армии становилось шатким.

<...>
До военного переворота Республика Гана успешно развивала политические 

и экономические отношения и культурные связи с Советским Союзом и други
ми социалистическими странами.
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Между СССР и Ганой были подписаны соглашения об экономическом и тех
ническом сотрудничестве, культурные и торговые соглашения. Наметилось со
трудничество по военной линии. Советский Союз предоставил Гане кредиты 
в размере 86,4 млн руб., из которых было использовано 32,5 млн руб. В счет 
этих кредитов осуществлялось строительство 10 объектов (домостроительный 
комбинат, комплекс предприятий рыбной промышленности, учебные центры, 
атомный реактор и др.). В Гане работало более 700 советских специалистов 
(учителей, врачей, рыбаков, строителей, экспертов и советников). Советский 
Союз оказывал существенную помощь в подготовке национальных кадров.

Товарооборот СССР с Ганой в 1965 году составил 51,4 млн руб. (экспорт -  
23,8 млн руб., импорт -  27,6 млн руб.).

Следует отметить, что новое правительство Ганы продолжает выполнять 
свои обязательства по погашению предоставленных нами кредитов. Товаро
оборот между Советским Союзом и Ганой в 1966 г. несколько уменьшился и со
ставил за 9 месяцев 26,2 млн руб. (советский экспорт в Гану -  9,4 млн руб., им
порт -  16,8 млн руб.

28 февраля Национальный совет освобождения обратился к странам, под
держивающим дипломатические отношения с Ганой, в том числе к Советскому 
Союзу, с просьбой признать его в качестве правительства Ганы и заверил, что 
он будет продолжать поддерживать существующие дружественные отношения 
с этими странами.

16 марта 1966 г. ганской стороне было заявлено в устной форме, что Со
ветский Союз намерен продолжать поддерживать существующие межгосудар
ственные отношения с Ганой, а 20 мая с. г. Советское правительство дало со
гласие на назначение нового посла Ганы в Москве.

Несмотря на заявление о своем намерении поддерживать дружественные 
отношения с Советским Союзом, НСО предпринял ряд недружественных Со
ветскому Союзу акций: запретил полеты самолетов Аэрофлота в Гану, потре
бовал отзыва всех советских специалистов, сокращения состава советского 
посольства в Аккре, хотя позднее власти дали согласие на увеличение штата 
Торгпредства. В отношении советских специалистов в Гане были допущены гру
бый произвол и насилия.

Ганские власти пытались обвинить советскую сторону в создании на терри
тории Гвинеи лагеря по обучению сторонников Нкрумы методам ведения пар
тизанской войны и снабжении этого лагеря оружием.

В ответ на это ганской стороне было заявлено, что такие утверждения явля
ются абсолютно безосновательными и находятся в прямом противоречии с за
верениями ганских властей о намерении развивать отношения с Советским Со
юзом. Было также обращено внимание ганских властей на то, что местная печать 
широко публикует различные клеветнические антисоветские материалы. Сле
дует отметить, что, как об этом сообщало совпосольство, за последнее время 
в ганской прессе и в радиопередачах антисоветских выпадов не допускается.

Вскоре после военного переворота строительство сооружаемых в Гане при 
содействии СССР объектов было приостановлено.

Вместе с тем в мае 1966 г. ганская сторона обратилась к Советскому Союзу 
с предложением провести переговоры о возвращении в Гану моряков-экспер- 
тов для работы на поставленных из СССР рыболовных судах. Советская сторона
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согласилась с этим предложением. Однако входе переговоров договоренности 
по этому вопросу достигнуто не было из-за позиции ганской стороны, которая 
отказалась дать гарантии безопасности советских специалистов, на чем наста
ивала советская делегация.

В сентябре 1966 г. ганская сторона выступила с предложением провести 
переговоры о завершении строительства ряда объектов, которые сооружа
лись в Гане в соответствии с соглашениями об экономическом и техническом 
сотрудничестве, заключенными еще при Нкруме. Соответствующие предложе
ния о согласии на проведение таких переговоров направлены на рассмотрение 
в Инстанцию.

Несмотря на то, что деятельность военного режима в Гане носит прозапад
ный характер, все же следует иметь в виду, что отдельные руководители стра
ны, являясь в той или иной мере националистами, не могут не учитывать необ
ходимости сотрудничества Ганы с Советским Союзом, поскольку определенная 
нормализация советско-ганских отношений позволила бы им добиться некото
рой стабилизации положения внутри страны, а также укрепить позиции нового 
режима во внешнеполитическом плане, особенно в рамках ОАЕ.

2-й Африканский отдел МИД СССР

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 10. П. 20. Д. 11. Л. 43-49. Подлинник. Машинопись.

№ 1 1 5 . А. Громыко, Н.С. Патоличев, И.В. Архипов -  ЦК КПСС. 
О задолженности Ганы социалистическим странам.

6 февраля 1967 г.

Секретно

Глава военного правительства Ганы генерал Анкра 16 января с. г. вручил вре
менному поверенному в делах СССР в Гане памятную записку, в которой сооб
щается, что правительство Ганы хотело бы провести в ближайшее время перего
воры с социалистическими странами, с которыми у нее имеются двусторонние 
соглашения, по проблемам, вытекающим из финансовой задолженности Ганы 
этим странам, с целью перераспределения сроков погашения ее обязательств 
на более длительный период.

В этой связи правительство Гана обратилось с просьбой к Советскому пра
вительству оказать добрые услуги по созыву совещания социалистических 
стран -  кредиторов Ганы (СССР, ЧССР ПНР, ВНР, ГДР и СРР). В памятной запи
ске сообщается о том, что в декабре 1966 г. в Лондоне состоялась конференция 
12-ти капиталистических стран -  кредиторов Ганы, на которой была достигнута 
договоренность об урегулировании задолженности Ганы этим странам.

Анкра сообщил, что между Ганой и Югославией уже достигнута догово
ренность о проведении переговоров по урегулированию задолженности 
Ганы по кредитам, предоставленным Югославией на двусторонней основе 
(т[елеграм]мы из Аккры № 38, 40-43).

По мнению МИД СССР, ГКЭС и МВТ СССР, было бы целесообразно воздер
жаться от удовлетворения просьбы правительства Ганы о том, чтобы Советское
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правительство взяло на себя инициативу по созыву совещания социалистиче
ских стран -  кредиторов Ганы, поскольку она приняла определенные финансо
вые обязательства на основе двусторонних межправительственных соглаше
ний с этими странами.

Что касается урегулирования вопросов о сроках погашения задолженности 
по кредитам, предоставленным Советским Союзом, то в соответствии с реше
нием ЦК КПСС от 23 января с. г. ганской стороне дано согласие на проведение 
в Москве в марте -  апреле с. г. переговоров о возобновлении советско-ганского 
экономического и технического сотрудничества, в ходе которых имеется в виду 
обсудить также и вопросы, связанные с выполнением ганской стороной обяза
тельств по погашению кредитов, предоставленных Советским Союзом по соот
ветствующим советско-ганским соглашениям.

Об обращении ганского правительства к Советскому правительству и нашем 
ответе ганской стороне можно было бы информировать правительства упомя
нутых в ганской памятной записке социалистических стран.

Проект постановления ЦК КПСС прилагается.
Просим рассмотреть.
пп. А. Громыко п.п. Н. Патоличев п.п. И. Архипов
Помета от руки: «№ П 32/76 от 9 февр[аля] 1967 г. Решено. 11/V-67 г. [под

пись неразборчива]».

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 11. П. 22. Д. 6. Л. 35-36. Машинопись. Копия.

№ 116. Сотрудник II Африканского отдела о недостатках 
советской экономической политики в Гане. 29 мая 1967 г.

СЕКРЕТНО

О советско-ганском экономическом и техническом сотрудничестве
До военного переворота в Гане 24 февраля 1966 года экономическое и тех

ническое сотрудничество между СССР и Ганой осуществлялось на основе со
глашений от 4 августа 1960 года, 4 ноября 1961 года и 15 января 1964 года. Эти
ми соглашениями Гане были предоставлены кредиты на общую сумму 86,4 млн 
рублей на оплату проектно-изыскательских работ, оборудования и материалов 
для 20 объектов, осуществляемых при техническом содействии Советского 
Союза. В счет этой суммы Гане был предоставлен также товарный кредит до 
20 млн рублей.

За период с начала технического сотрудничества до военного переворота 
в Гане была закончена организация трех зерновых госхозов, завершено стро
ительство станции по наблюдению за выпадением радиоактивных осадков 
и учебного центра по подготовке специалистов сельского хозяйства. Из общей 
суммы предоставленных кредитов всего было использовано 31,2 млн рублей.

В ходе экономического и технического сотрудничества имели место весьма 
серьезные недостатки, допускаемые по вине как ганской, так и советской сторон.

Главным и основным, как представляется, недостатком в этом сотрудниче
стве являлось безусловно согласие на удовлетворение любой просьбы ганской 
стороны на строительство или проведение каких-либо работ в стране. Эконо
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мический советник и советское посольство в Гане иногда некритически под
ходили к просьбам ганцев по оказанию экономического и технического содей
ствия. Без всестороннего анализа и достаточной мотивировки выступали в их 
поддержку и по существу превращались в регистратора и передатчика просьб 
и пожеланий правительства Нкрумы и самого Нкрумы лично.

Для реализации подобных просьб советскими ведомствами проводилась 
серьезная подготовительная работа, а ганская сторона позднее снимала свои 
просьбы или откладывала их выполнение на неопределенный период. Это ут
верждение, в частности, относится к просьбе ганцев об оказании помощи в из
учении водных и земельных ресурсов бассейнов рек на юго-западе Ганы. Бес
смысленной тратой средств представляется проведение изыскательских работ 
по строительству ГЭС в Буи и линии электропередачи.

Зачастую спроектированные советскими организациями для Ганы объекты 
не имели достаточных технико-экономических обоснований. В связи с этим 
по требованию ганской стороны советские организации были вынуждены пере
делывать уже законченные и переданные ганской стороне проекты, выполняя 
дополнительную дорогостоящую работу, требующую значительного времени.

Советские организации были вынуждены переделать технико-экономиче
ские доклады по трем зерновым госхозам в Гане. Ранее выполненные докла
ды совершенно не учитывали местных особенностей. Достаточно сопоставить 
урожайность, получаемую в этих госхозах, оснащенных дорогостоящей совре
менной техникой, с урожайностью на полях, обрабатываемых самым примитив
ным образом: заостренной палкой и мотыгой, чтобы убедиться в этом. Разницы 
никакой почти нет. Но в расходах на содержание мотыги и современной сель
скохозяйственной техники эта разница огромна.

Примерно то же можно сказать о заводе крупнопанельных железобетонных 
элементов (домостроительном комбинате), сооружающемся с нашей помощью 
в Гане. Сначала советские организации вынуждены были переделать проект. 
Была увеличена высота стеновых панелей, спроектированных вначале высотой 
2,5 м. Затем был увеличен также общий размер жилых помещений. Из Совет
ского Союза для этого предприятия были поставлены металлические формы 
для отливки блоков с большим отклонением от проекта. Чтобы исправить этот 
брак, в Гану были дополнительно командированы 13 советских специалистов 
и дополнительно поставлено около 30 т оборудования и материалов.

Сроки введения в строй этого предприятия неоднократно переносились. 
По первоначальному проекту он должен быть введен в строй в конце 1964 года. 
Сделать это не удалось. Завод так и не был введен в строй до военного перево
рота в Гане в феврале 1966 года.

На создававшемся в Гане комплексе предприятий рыбной промышленности 
проектным заданием предусматривалась поставка значительного количества 
нестандартного оборудования, которое требовало предварительных производ
ственных испытаний на предприятиях СССР. Мало того, в Гану не было своевре
менно поставлено жестяно-баночное оборудование, так как это оборудование 
Министерство внешней торговли СССР еще должно было закупить за границей.

Не менее разительным примером бездумного, безответственного отно
шения к делу является и такой факт. В соответствии с советско-ганским со
глашением о сотрудничестве в области морского рыболовства от 20 декабря 
1963 года в апреле -  мае 1964 года в Москве состоялась первая сессия совет-
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ско-ганской смешанной комиссии по рыболовству. На сессии была достигнута 
договоренность о поставке в Гану во временное пользование советских плаву
чих средств (плавучая мастерская, плавучий док) для обслуживания советских 
и ганских рыболовных судов. Было оговорено, что между советскими и гански
ми организациями до 1 июля 1964 года должны быть заключены соответствую
щие контракты, предусматривающие условия эксплуатации этих плавсредств 
и порядок расчетов между сторонами.

Несмотря на то, что контракты не были подписаны, Министерство рыбного 
хозяйства направило в Гану плавучую мастерскую, которая была доставлена 
в порт Тема, а затем была возвращена в СССР.

3-й секретарь 2 АФО [подпись] А. Сурков

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 11. П. 22. Д. 6. Л. 8-11. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 1 1 7 . Л. Смирнов -  Я.А. Малику. Контрольная справка о ходе  
выполнения постановления ЦК КПСС от 8 августа 1966 года 

(№ 115/39). 25 сентября 1967 г.

СЕКРЕТНО

Госплану, Минфину СССР, МВТ СССР и ГКЭС было поручено рассмотреть 
и в двухмесячный срок внести предложения по вопросу, поставленному в за
писке МИД СССР, о проведении полного подсчета ущерба в связи с односто
ронним нарушением новым ганским режимом соглашений об экономическом 
и техническом сотрудничестве между СССР и Ганой.

10 ноября 1966 года временный поверенный в делах СССР в Гане направил 
МИДу Ганы памятную записку с требованием о возмещении ущерба в связи 
с односторонним нарушением ганцами соглашений об экономическом и техни
ческом сотрудничестве между СССР и Ганой.

Вопрос о возмещении ущерба Советскому Союзу ставился перед экономи
ческим Комиссаром Омабое, руководителем ганской делегации, находившейся 
в Москве с 15 по 21 марта 1967 года. Омабое заявил, что ганское правительство 
рассмотрит этот вопрос, однако до сих пор ответа от ганцев не последовало.

В связи с возвращением Советскому Союзу Ганы 4-х самолетов ИЛ-18, ку
пленных в свое время Правительством Нкрумы, МВТ СССР предполагает про
вести с ганской стороной переговоры о перезачете соответствующих сумм -  за 
причиненный советским организациям ущерб на эти самолеты, стоимость ко
торых почти полностью покрывает сумму ущерба. Предусматривается решить 
этот вопрос после возобновления экономического сотрудничества между двумя 
странами. Согласие советской стороны на просьбу ганцев -  провести перего
воры о возобновлении экономических связей между СССР и Ганой -  дано в мае 
с. г. Проведение таких переговоров задерживается ганской стороной. В начале 
сентября с. г. даны указания выяснить позицию ганцев по этому вопросу.

Первый секретарь Генсекретариата [МИД СССР] [подпись] (Л. Смирнов)

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 11. П. 22. Д. 6. Л. 38. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.
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N2 118. Сотрудник II Африканского отдела МИД СССР 
о торговы х отношениях с Ганой и погашении советских кредитов.

11 апреля 1968 г.

Секретно

СОСТОЯНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИХ И ТОРГОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 
МЕЖДУ СССР И ГАНОЙ

(Справка)
<...>
Торговые отношения. Торговые отношения между СССР и Ганой и неуклонно 

расширялись в период с 1959 года (после установления прямых торговых от
ношений) до военного переворота в Гане в феврале 1966 года. Товарооборот 
между обеими странами в это время возрастал следующим образом:

1959 г. 1961 г. 1963 г. 1965 г.

Товарооборот(м лн руб.) 7 20 34 59

Э кспорт из СССР 0 14 15 31

В т. ч. оборудование комплектн. предприятий - - 4 7

В т. ч. оборудование комплектн. предприятий - - 4 7

И мпорт в СССР 7 6 19 28

Объем советско-ганской торговли в 1966 году значительно сократился 
по сравнению с 1965 годом. В 1967 году продолжалась сокращение объема 
торговли между СССР и Ганы.

1966 г. 1967 г.

Т оварооборот(м лн руб.) 37,1 36,0

Э кспорт 15.5 9,7

И мпорт 21,6 26,3

Важнейшими статьями советского экспорта в 1967 году продолжали оста
ваться сырьевые и продовольственные товары, на долю которых падало свыше 
99 % общего объема экспорта.

Доля основных товаров советского экспорта в импорте Ганы в 1967 году 
составила:

по нефти 70 % против 100 % в 1966 году 
по рыбе 40 % против 100 % в 1966 году 
по сахару 30 % против 20 % в 1966 году
Резкое сокращение экспорта в Гану советских машин и оборудования (по

ставлено на 161 тыс. руб. против 6,3 млн руб., запланированных по протоколу 
о товарообороте на 1967 г.) объясняется общим сокращением ввоза в Гану этих 
товаров, прекращением закупок государственными корпорациями, которые 
являлись в прошлом основными потребителями советского оборудования и, 
в частности, отказом в выдаче лицензий на импорт советских машин по ранее 
заключенным контрактам. Ганские власти выдают импортные лицензии на ввоз 
машин и оборудования только из тех стран, которые предоставили Гане в 1966- 
67 гг. финансово-экономическую помощь.
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В импорте СССР из Ганы в 1967 году основная доля по-прежнему сохраня
ется за какао-бобами (97,7 %) и древесины ценных пород (2,3 %). В Советский 
Союз в 1967 году поставлено 40 тыс. т какао-бобов вместо 80 тыс. т, предус
мотренных контрактом от 16 декабря 1965 года на поставку из Ганы в СССР 
в 1966-1967 гг. 150 тыс. т какао-бобов по фиксированной цене. Невыполнение 
поставок какао-бобов в 1967 году объясняется главным образом сокращением 
их производства (превышение спроса над предложением составило в 1967 году 
80 тыс. т), а также стремлением ганских властей в связи с высокими ценами 
на какао-бобы на мировом рынке продавать их за конвертируемую валюту.

Торговля между СССР и Ганой осуществляется на клиринговой основе. 
По данным банка Ганы, сальдо советско-ганского клирингового счета на 29 де
кабря 1967 года составило 3,6 млн н[овых] седи в пользу Ганы (без учета сальдо 
на 8 июля 1967 г.). Перерасчет сальдо клирингового счета после девальвации 
седи по состоянию на 8 июля 1967 года между банками до сих пор не произве
ден. Предположительно общее сальдо составляет около 5,0 млн н[овых] седи 
в пользу Ганы.

Погашение кредитов. После военного переворота ганская сторона прилага
ла усилия к тому, чтобы добиться от советской стороны пересмотра и увеличе
ния сроков погашения предоставленных кредитов. Этот вопрос впервые под
нимался ганцами в октябре 1966 года.

В январе 1967 года ганцами было высказано пожелание провести с соцстра- 
нами -  кредиторами Ганы переговоры относительно рассрочки погашения кре
дитов на условиях, достигнутых на Лондонском совещании в декабре 1966 года 
западных стран -  кредиторов Ганы. Ганское правительство просило при этом 
советскую сторону взять на себя руководство в организации и проведении та
ких переговоров.

Советская сторона не взяла на себя инициативу в организации таких пере
говоров, так как кредиты Гане предоставлялись на основе двусторонних со
глашений. Что касается задолженности Ганы Советскому Союзу, то Гане было 
предложено обсудить вопрос о выполнении обязательств по погашению совет
ских кредитов на переговорах в марте 1967 года. В ходе переговоров ганцам 
было отказано в удовлетворении их просьбы о рассрочке погашения задолжен
ности и высказано пожелание ликвидировать в возможно короткий срок про
сроченную задолженность, которая на 1 января 1967 г. составила 983 тыс. ф. 
стерлингов.

В мае 1967 года правительство Ганы обратилось с просьбой провести пере
говоры о рассрочке погашения среднесрочных кредитов (со сроком погашения 
менее чем через 12 лет), предоставленных:

1. «Автоэкспортом» на покупку самолетов ИЛ-18 сроком на 8 лет;
2. «Судоимпортом» на покупку рыболовных траулеров сроком на 5 лет;
3. «Судоимпортом» на покупку сейнеров сроком на 5 лет;
4. «Техноэкспортом» на строительство текстильной фабрики сроком на 

6 лет и
5. На покупку автомобилей, запчастей и различного оборудования сроком 

на 5 лет.
Это просьба ганцев также не была удовлетворена. 25 июля 1967 года ган

ской стороне была вручена памятная записка, в которой указывалось о про
сроченной на 1 июля 1967 года задолженности Ганы по предоставленным
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СССР кредитам в сумме 1794,0 тыс. руб. и выражалась надежда на принятие 
Ганой мер к ускорению платежей.

В сентябре 1967 года правительство Ганы вновь обратилось с просьбой 
пересмотреть решение не изменять сроки погашения среднесрочных креди
тов, по которым Гана имеет задолженность перед СССР. Одновременно было 
сообщено о том, что Гана несет ответственность за выполнение обязательств 
по долгосрочным кредитам «и соответствующим правительственным учреж
дением даются необходимые указания произвести платежи в полном объеме, 
включая погашение любой уже образовавшейся задолженности».

В декабре 1967 года советская сторона направила МИД Ганы памятную запи
ску, в которой отмечалось, что во время переговоров в Москве в марте 1967 года 
глава ганской делегации согласился с тем, что погашение ганской стороной со
ветских долгосрочных кредитов должно начаться с 1 апреля 1967 года, т. е. через 
год после того, как строительство объектов и работ, осуществлявшихся при тех
ническом содействии СССР, было приостановлено (в марте 1966 г) ганской сто
роной. Это соответствовало бы духу советско-ганских соглашений об экономи
ческом и техническом сотрудничестве, предусматривавших начало погашения 
советского кредита через год после завершения комплексных поставок и работ.

В записке содержалась просьба официально подтвердить договоренность 
по этому вопросу, чтобы банки сторон могли оформить платежи в погашение 
следующих сумм использованного кредита:

а) по соглашениям от 4.VIII.60 и 4.XI.61 года:
1. Завод крупнопанельных железобетонных элементов -2 ,6 0 млн руб.
2. Аффинажный завод -0 ,3 4 млн руб.
3. Хлопчатобумажная фабрика -0 ,1 5 млн руб.
4. Комплекс предприятия рыбной промышленности -  1,28 млн руб.
5. Жилой район -0 ,2 4 млн руб.
6. Жилой район в Теме -0 ,5 0 млн руб.
7. Атомный реактор -2 ,2 6 млн руб.
61 по соглашению от 15.1.64 года:
8. Аэродром в Тамале -5 ,0 6 млн руб.

ВСЕГО -  12,43 млн руб.

В марте с. г. ганская сторона погасила задолженность в сумме около 1,5 млн 
руб. Помимо названной суммы в 1967 году была погашена также задолжен
ность за оплату работы советских специалистов, вынужденных выехать из Ганы 
в марте 1966 года.

Советская сторона в марте с. г. приняла решение провести с ганской сторо
ной переговоры о предоставлении отсрочки платежей по среднесрочным кре
дитам, обусловив свое согласие готовностью Ганы выполнить обязательства 
по поставкам в СССР какао-бобов в полном объеме в соответствии с контрак
том от 16 декабря 1965 года.

Третий секретарь 2 АФО [подпись] (А. Сурков)

АВП РФ. Ф. 0573. Оп. 12. П. 24. Д. 6. Л. 1, 4-9. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.
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№ 119. Из дневника советника посольства СССР 
в Гане Л. Филатова. Запись беседы с и. о. генерального  

секретаря МИД Ганы по политическим вопросам К. Аддае 
о реакции Ганы на ввод войск стран Варшавского договора  

в Чехословакию. 30 августа 1968 г.

<...>
2. По своей инициативе затронул вопрос о событиях в Чехословакии. Ска

зал, что заявление правительства Ганы по указанному вопросу, опубликованное 
в ганских газетах 22-23 августа, носит антисоветский характер и в извращен
ном виде представляет действительное положение. В нем повторяются измыш
ления западной пропаганды о «неоправданной агрессии и вопиющем вмеша
тельстве во внутренние дела Чехословакии», о «серьезной угрозе безопасности 
и территориальной целостности малых наций», о «вопиющем нарушении основ
ных принципов Варшавского договора» и т. д.

Разъяснил Аддае, что ввод воинских подразделений пяти социалистических 
стран -  членов Варшавского договора в союзную им ЧССР был осуществлен 
по просьбе чехословацкой стороны, вызванной угрозой существующему в стра
не социалистическому строю и государственности со стороны контрреволюци
онных сил, вступивших в сговор с враждебными социализму внешними силами. 
Наличие такой угрозы убедительно доказано обнаруженными в Чехословакии 
многочисленными тайными складами оружия преимущественно иностранного 
производства, подпольными радиостанциями и типографиями, фактом воз
рождения старых контрреволюционных политических партий, их связями с раз
личного рода центрами в Западной Германии и т. д.

Подчеркнул, что пять союзных социалистических стран -  членов Варшавско
го договора с самого начала заявили, что их воинские подразделения вводятся 
в ЧССР временно и будут выведены оттуда как только будет устранена угроза 
завоеваниям социализма в Чехословакии и безопасности стран социалистиче
ского содружества, и законные власти сочтут, что в дальнейшем пребывании 
там этих подразделений нет необходимости. Обратил внимание Аддае на то, 
что в ходе советско-чехословацких переговоров в Москве 23-26 августа с. г. 
было достигнуто соглашение о мерах, направленных на скорейшую нормализа
цию положения в ЧССР и об условиях вывода союзных войск по мере этой нор
мализации, и еще раз подтверждено, что союзные войска, временно введенные 
на территорию Чехословакии, не будут вмешиваться во внутренние дела этой 
страны.

Подчеркнул, что вопреки утверждениям западной пропаганды, Советский 
Союз вовсе не выступает против политической линии, выработанной на январ
ском и последующих пленумах ЦК КПЧ, и мер по демократизации обществен
но-политической жизни страны. Наоборот, мы поддерживаем эту линию и эти 
меры. Против указанных линии и мер выступают как раз те контрреволюцион
ные, антисоциалистические силы, против которых и направлен ввод войсковых 
подразделений пяти соцстран.

Обратил внимание Аддае на то обстоятельство, что ввод союзных войск 
в ЧССР прошел без единого выстрела и не встретил сопротивления ни со сто
роны гражданского населения, ни армии. Количество инцидентов, вызванных
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либо прямыми контрреволюционерами, либо незрелыми в политическом отно
шении молодыми людьми, даже по признанию западных органов пропаганды, 
незначительно.

Заявил Адцае, что непонятен и вызывает удивление тот факт, что правитель
ство Ганы заняло в вопросе о ЧССР более резкую и враждебную в отношении 
СССР позицию, чем многие африканские и даже западные государства, хотя 
этот вопрос является внутренним делом социалистического содружества и ни
коим образом не затрагивает интересов Ганы. Добавил, что с точки зрения ши
роко понятых национальных интересов Ганы ганское правительство, наоборот, 
должно быть заинтересовано в недопущении победы антисоциалистических 
сил в Чехословакии, т. к. во-первых, угроза социалистическому строю в ЧССР 
является одновременно угрозой устоям безопасности и мира в Европе, а сле
довательно -  и во всем мире, и во-вторых, всякое ослабление социалисти
ческого содружества ухудшило бы позицию африканских стран, в том числе 
и Ганы, перед лицом империалистических держав. В таких условиях появление 
столь антисоветского заявления можно объяснить, видимо, только либо недо
статком у ганской стороны информации, либо давлением кругов, заинтересо
ванных в ухудшении совете ко-га нс к их отношений, что тем более досадно, что 
советская сторона на деле проявляет готовность развивать дружественные 
связи с Ганой, как это было продемонстрировано, в частности, ходом советско- 
ганских экономических переговоров.

Адцае заверил меня, что появление заявления не следует расценивать 
как признак нежелания ганского правительства развивать дружественные отно
шения с Советским Союзом. Согласившись со мной в том, что ганская сторона 
располагает недостаточной информацией по вопросу о Чехословакии, причем 
почти исключительно из западных источников, Адцае заявил, что Гана как малая 
нация «не может смолчать и не выразить протеста, когда великая держава нару
шает суверенитет и устанавливает военный контроль над малой страной», ибо 
это -  «вопрос принципа».

Еще раз разъяснив Адцае, что в данном случае речь не идет ни о нарушении 
суверенитета», ни об «установлении военного контроля», выразил надежду, что 
в будущем ганская сторона будет более объективно оценивать происходящее 
внутри и вокруг ЧССР события и черпать свою информацию по этому вопросу 
не только из западных источников.

Передал Аддае тексты Заявления ТАСС от 21 августа с. г. и советско-чехо- 
словацкого коммюнике, опубликованного 27 августа с. г.

3. Заметил, что недружественная в отношении СССР позиция, занятая ган
ской стороной в вопросе о событиях в Чехословакии, к сожалению, может вы
зывать совершенно ненужные шероховатости в наших отношениях. Напомнил 
Аддае о том, что вследствие резких выпадов, допущенных председателем НСО 
генералом Анкрой против пяти союзных социалистических стран в речи на обе
де 24 августа с. г. в честь президента Верхней Вольты генерала Ламизаны, главы 
диппредставительств этих государств, в том числе совпосол, были вынуждены 
покинуть зал. Этот общепринятый в международной практике шаг был един
ственной доступной им в той обстановке формой выражения несогласия и про
теста против недружественных замечаний в адрес указанных соцстран. Между 
тем, в некоторых ганских газетах данный шаг представителей этих стран был
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квалифицирован как «неуважение» и даже «оскорбление главы государства 
и народа Ганы», что совершенно не соответствует действительности.

Сказал, что имею поручение совпосла заверить ганскую сторону в том, что 
мы с уважением относились и относимся как к главе государства, так и к на
роду Ганы и что уход посла с обеда являлся исключительной формой выраже
ния протеста против резких выпадов генерала Анкры в адрес СССР, и несогла
сия с оценкой событий в Чехословакии, данной генералом. Добавил, что если 
в правительственных кругах Ганы этот шаг совпосла именно так и расценивает
ся и упомянутые газетные статьи не отражают официальной точки зрения, то мы 
готовы считать указанный инцидент закрытым.

Аддае ответил, что ганская сторона понимает действительное значение ухо
да представителей соцстран с обеда и что ганская пресса не находится под кон
тролем правительства и не выражает официальную точку зрения. Такая реак
ция прессы, добавил Аддае, объясняется тем, что в Гане очень сильно, гораздо 
сильнее, чем в европейских странах, развито чувство товарищества по принци
пу «один за всех и все за одного», когда слух об уходе представителей соцстран 
с обеда получил широкое распространение, газеты решили «заступиться» 
за Анкру, тем более что он является главой государства и правительства.

Советник посольства СССР в Гане [подпись] (Л. Филатов)

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 12. П. 18. Д. 1. Л. 167, 169-172. Подлинник. Машино
пись. Подпись -  автограф.

N° 120. Из дневника В.С. Сафрончука.
Запись беседы с комиссаром по вопросам экономики  

Ганы И. Омабои. 16 сентября 1968 г.

Встретился с Омабо1 в Министерстве экономики.
Омабо поделился своими впечатлениями от поездки в Москву и рассказал 

об итогах переговоров с представителями Министерства внешней торговли 
СССР по вопросу о рассрочке платежей по среднесрочным кредитам, предо
ставленным Советским Союзом Гане, а также о встречах и беседах в Государ
ственном комитете по внешним экономическим связям. Сказал, что он лично 
и правительство Ганы удовлетворены результатами переговоров в Москве. Мы 
в особенности признательны Советскому правительству за то, сказал комис
сар, что, несмотря на недавнее некоторое ухудшение советско-ганских отно
шений в связи с событиями в Чехословакии, Советское правительство отнес
лось с пониманием к тем трудным проблемам, которые в настоящее время 
стоят перед экономикой Ганы и сочло возможным пойти на рассрочку платежей 
по кредитам. Достигнутое в Москве соглашение, по его словам, хотя и не со
ответствует полностью тому, что хотелось бы иметь, все же дает Гане «опре
деленную передышку». Гана, подчеркнул Омабо, намерена твердо выполнить 
подписанный в Москве протокол. В ближайшее время он имеет в виду выехать 
в столицы западных стран -  кредиторов Ганы, для того чтобы провести пред
варительные переговоры о рассрочке платежей по среднесрочным кредитам, 
предоставленным западными странами, срок погашения которых наступает по-
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еле 1 января 1969 года. Достигнутое в Москве соглашение, сказал он, будет для 
нас существенным подспорьем.

Со своей стороны обратил внимание комиссара на то обстоятельство, что 
ганская страна до сих пор уклоняется от представления твердого графика по
ставок оставшегося количества какао-бобов. Управляющий директор «Кокоа 
маркетинг компани» Хакман еще 27 марта этого года дал письменное обяза
тельство, что 20 тыс. т какао-бобов будут поставлены в ноябре -  декабре теку
щего года. Кроме того, им было обещано некоторое количество какао-бобов 
из промежуточного урожая. Однако в настоящее время, несмотря на неодно
кратные напоминания Торгпредства СССР в Гане, Хакман фактически отказы
вается от выполнения этого обязательства и от определения твердого графика 
поставок какао-бобов в ближайшее время. Этот вопрос имеет для нас очень 
важное значение, поскольку отсутствие такого графика может сорвать фрахто
вание судов, необходимых для вывоза этого количества какао-бобов. Обратил 
внимание Омабо на то обстоятельство, что, согласно сообщениям ганской и за
падной печати, Гана уже запродала около 260 тыс. тонн какао-бобов из буду
щего урожая. По некоторым данным, эта цифра еще больше. Нам непонятно, 
почему «Кокоа маркетинг компани» распродает какао-бобы в третьи страны 
и забыла о своих обязательствах по отношению к Советскому Союзу. Создает
ся непосредственная угроза, что ганская сторона нарушит свои обязательства. 
Такое положение явилось бы совершенно недопустимым, особенно учитывая 
понимание, проявленное советской стороной относительно просьбы ганского 
правительства о рассрочке платежей по среднесрочным кредитам.

Просил Омабо лично вмешаться в это дело, оказать давление на Хакмана 
с тем, чтобы обеспечить быстрое представление твердого графика поставок 
оставшегося количества какао-бобов.

Омабо сказал, что он занимается этим вопросом и поговорит с Хэкманом. 
Заверил, что 20 тыс. тонн какао-бобов обязательно будут поставлены Совет
скому Союзу в соответствии с данным ранее обещанием. Сказал, что в числе 
названного мною количество какао-бобов, уже запроданных иностранным по
купателям, предусмотрены и поставки Советскому Союзу. Комиссар сослался 
также на трудности, вызванные наводнением и расстройством транспортной 
сети Ганы. Некоторые какаопроизводящие районы, по его словам, оказались 
отрезанными и неизбежно будут затруднения с доставкой какао-бобов в порты 
и на склады. Ввиду дождливой погоды урожай какао-бобов в текущем сезоне 
может оказаться значительно меньше, чем предполагало ганское правитель
ство. Тем не менее, сказал Омабо, мы выполним свои обязательства перед Со
ветским Союзом.

Напомнил Омабо, что в соответствии с достигнутой в Москве договоренно
стью ганское правительство обещало оказать содействие в погашении задол
женности фирмы «Манкоадзе Фишериз» по оплате услуг советских специали
стов. Сказал, что из разговора, который у меня состоялся с директором этой 
фирмы Р. Окраном, последний как будто бы отказывается от того, чтобы дать 
твердое обязательство погасить эту задолженность к предусмотренному сроку, 
т. е. к февралю 1969 года. Просил Омабо оказать содействие в этом и соответ
ствующим образом повлиять на Р. Окрана.
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Комиссар ответил, что действительно, им было обещано в порядке оказа
ния «добрых услуг» содействовать в погашении задолженности фирмы «Ман- 
коадзе Фишериз». Он имел по этому вопросу беседу в Москве с Р. Окраном. 
Последний заверил его, что если фирма получит необходимое количество со
ветских специалистов и сможет запустить в эксплуатацию рефрижераторное 
судно, которое сейчас бездействует, то она будет в состоянии погасить имею
щуюся задолженность «Судоимпорту». Если фирма сможет мобилизовать не
обходимые для этого средства, сказал Омабо, то мы окажем ей содействия 
в том плане, что не будем чинить какие-либо ограничения, связанные с ва
лютным контролем. Однако ему стало известно, что окончательно Окрану не 
удалось достичь договоренности с «Судоимпортом» о направлении на фир
му советских специалистов, поэтому фирма, очевидно, будет не в состоянии 
мобилизовать необходимые средства для погашения своей задолженности 
к установленному сроку. Разумеется, сказал Омабо, что правительство Ганы не 
может взять на себя задолженность частной фирмы и предоставить ей сред
ства из госбюджета для погашения этой задолженности. Мы готовы оказать 
содействие, сказал Омабо, в плане выдачи разрешения фирмы на перевод 
определенной суммы на счет «Судоимпорта», но мы не намерены платить за 
нее. Таким образом, заключил комиссар, поскольку Окрану не удалось полу
чить советских специалистов, мы считаем себя свободными от обязательства 
оказывать «добрые услуги» в этом деле.

Со своей стороны выразил недоумение такой постановкой вопроса. Сказал, 
что в протоколе, подписанном в Москве, содействие ганской стороны в пога
шении задолженности фирмы «Манкоадзе Фишериз» не оговаривается каки
ми-либо условиями, и мы продолжаем ожидать, что такое содействие должно 
быть оказано вне зависимости от результата тех переговоров, которые Окран 
вел с «Судоимпортом». Кроме того, «Судоимпорт» пошел навстречу Окрану 
и направил на фирму одного специалиста, в котором фирма наиболее остро 
нуждается.

Омабо сказал, что на днях он встретится с Р. Окраном и переговорит с ним 
по этому вопросу. Мы посмотрим, каковы дальнейшие возможности того, чтобы 
фирма в ближайшее время погасила свою задолженность «Судоимпорту», до
бавил комиссар.

В заключение беседы, по просьбе комиссара, разъяснил ему мотивы дей
ствий союзных социалистических стран по оказанию помощи чехословацкому 
народу в отражении натиска контрреволюционных антисоциалистических сил.

ПОСОЛ СССР В ГАНЕ [подпись] (В. САФРОНЧУК)

АВП РФ. Ф. 573. Оп. 12. П. 18. Д. 1. Л. 106-108. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф. 1

1 Здесь и далее правильно: Омабои.
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ГВИНЕЯ

№ 121. В.А. Брыкин -  Н.П. Ф ирюбину. По поводу записки ОМЭО 
«К вопросу о сущ ествую щ ей практике оказания Советским  

Союзом экономической и технической помощи слаборазвитым  
странам». 22 июня 1961 г.

Секретно

<...>
1. Исходя из того, что наши ресурсы являются все же ограниченными, пред

ставляется целесообразным поручить ГКЭС, МВТ СССР и МИД СССР пред
ставлять ежегодно в ЦК КПСС свои соображения об установлении первооче
редности на каждый предстоящий год выполнения взятых Советским Союзом 
новых обязательств по оказанию помощи слаборазвитым странам с учетом 
изменения политической ситуации или международной обстановки. В частно
сти, в данное время из стран, входящих в ведение [II Африканского] Отдела, 
в первоочередной помощи с нашей стороны по всем линиям нуждается Гви
нейская Республика. При этом следует учитывать, что за развитием Гвинейской 
Республики пристально следят во многих африканских странах, которые до сих 
пор тесно связаны с Западом и стремятся освободиться от этой зависимости. 
Несвоевременное выполнение обязательств по отношению к Гвинее, что уже 
имеет место, производит на них неблагоприятное впечатление и широко ис
пользуется западной пропагандой. <...>

[подпись] В. Брыкин.

АВП РФ. Ф. 0601. Оп. 2. П. 5. Д. 12. Л. 20-21. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 122. Из дневника И.И. Марчука. Запись беседы  
с М уссой Диаките Мусса о проблемах в советско-гвинейской  

торговле. 1 июля 1961 г. 1

1 июля я был приглашен к Диактите Мусса. Министр заявил, что он хотел бы 
обратить внимание на неприятный и ненормальный, как он выразился, случай, 
имеющий место в связи с поставкой бананов Советскому Союзу в последние 
дни. 20 июня от «Продинторга» была получена телеграмма, в которой сообща
лось, что 29-30 июня прибудет в Гвинею банановоз за бананами в количестве 
1 тыс. тонн. Гвинейские организации сообщили «Продинторгу», что они смогут 
поставить 800 тонн бананов. В порт Конакри к 29 июня было завезено свыше 
1000 тонн бананов и ананасов. Однако, когда груз уже был готов к отправке, 
от капитана банановоза «Ингур» была получена телеграмма, в которой сооб
щалось, что судно будет в Конакри лишь 8 июля после разгрузки в Абиджане 
1200 тонн сахара.

Поставленные в Конакри бананы портятся, а к 8 июля они придут в полную 
негодность. Диаките Мусса просил принять срочные меры, чтобы банановоз
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зашел в Конакри 2 или 3 июля, выгрузил сахар и взял бананы. Гвинейская сто
рона берет на себя ответственность за сохранность сахара с тем, чтобы спасти 
бананы.

Ответил министру, что Посольство не в курсе деталей этого дела, поскольку 
торговыми делами у нас занимается не посольство, а торговый советник. Обе
щал, тем не менее, разобраться в этом вопросе и попытаться исправить соз
давшееся положение.

Министр сказал, что он понимает, что это не вопрос Посольства, поскольку 
не оно подписывало контракт, но он хотел бы обратить внимание Посольства 
на это, поскольку, учитывая характер советско-гвинейских отношений и име
ющиеся трудности Гвинеи в экономической области, подобные неприятности, 
как он полагает, не должны иметь места.

Согласился с министром и сказал, что действительно подобные случаи не 
должны иметь места. Заметил, однако, что юридические тонкости данного слу
чая мне не известны. Например, мне неизвестно, когда должны привозиться 
в порт бананы: по получении ли сообщения от капитана парохода, или по со
общению «Продинторга».

Министр ответил, что телеграмма «Продинторга» является официальным 
документом. Он попросил информировать о случившемся Москву, послать ка
питану парохода телеграмму о том, чтобы он изменил курс и зашел в Конакри. 
Диаките Мусса подчеркнул, что гвинейская сторона снимает с себя ответствен
ность за случившееся. В соответствии с телеграммой «Продинторга» бананы 
с 29 мая находятся в Конакри, и вся ответственность в связи с этим ложится 
на «Продинторг», по указанию которого бананы были привезены в порт.

Обещал министру выполнить его просьбу. Выразил надежду, что этот инци
дент будет урегулирован в интересах обеих сторон.

ВРЕМЕННЫЙ ПОВЕРЕННЫЙ В ДЕЛАХ СССР В ГВИНЕЙСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ 
[подпись] (И. МАРЧУК)

Помета от руки (л. 11): «В дело по Гвинее [подпись неразборчива] 22/8. 
P.S. Этот вопрос рассматривался. По нему принято соответствующее решение».

АВП РФ. Ф. 575. Оп. 4. П. 4. Д. 8. Л. 10-11. Подлинник. Машинопись. 
Подписи -  автографы.

№ 123. Из дневника Е.С. М орозовой. Запись беседы с Балде 
Хасимиу о фракциях в гвинейском руководстве. 1 июля 1961 г.

СЕКРЕТНО

После обсуждения деловых вопросов, связанных с приемом советских спе
циалистов, прибывающих в Гвинею для оказания технической помощи, Балде 
Хасимиу, выразив желание поделиться некоторыми своими мыслями, высказал 
ряд положений, относящихся к политике отдельных членов гвинейского прави
тельства и внутреннему положению в стране.

Он просил иметь в виду, что целый ряд членов правительства -  Исмаил 
Туре, министр общественных работ и транспорта, Фодебо Кейта, министр на
циональной обороны и безопасности, Драме Апиун, министр промышленности
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и полезных ископаемых, Фофана, член национального политбюро [ДПГ] и Кей
та Н’Фамара, министр торговли, -  придерживаются ориентации не на социали
стические, а на капиталистические страны. Особенно резкий поворот произо
шел у Исмаила Туре в этом направлении после визита в Гвинею американского 
директора корпуса мира Шрайвера. Балде сказал, что простой народ Гвинеи 
не хочет сближения с Америкой, но некоторыми членами правительства при
езд Шрайвера был воспринят с большим удовлетворением. Далее Балде ска
зал, что отдельные видные государственные деятели высказывают точку зре
ния о том, что техническая помощь социалистических стран является новым 
видом колониализма. На мое замечание, что ведь Исмаил Туре является бра
том президента, Балде высказал предположение о том, что может быть Исмаил 
Туре получил деньги от американцев и добавил: «Секу Туре проводит такую же 
политику, как Насер, то есть он с удовольствием принимает помощь и капита
листических стран, и социалистических, но тесного сотрудничества с социа
листическими странами он не хочет». Балде сказал, что в ДПГ идет дискуссия 
по вопросу, с какими странами Гвинея должна сотрудничать -  социалистиче
скими или капиталистическими. Многие рядовые члены партии считают, что 
нужно сотрудничать с социалистическими странами, а многие министры и ру
ководители в министерствах считают, что Гвинея должна сотрудничать с капи
талистическими странами. Какая точка зрения победит -  неизвестно. Балде 
высказал свое отрицательное отношение к тому, что в Гвинее сильно развито 
чувство панафриканизма. Он сказал: у нас многие не понимают того, что из двух 
путей развития нужно избрать один путь, по его мнению, социалистический.

Балде сообщил, что в середине июня его посетил один американец и пред
ложил ему поехать в Америку с семьей учиться или работать, на что он (Балде) 
отказался, мотивируя тем, что он не верит американцам, так как Америка под
держивает все реакционные режимы, так как в Америке существует дискрими
нация негров и что он желает активно участвовать в развитии Гвинеи. В этой 
беседе американец ему сказал, что «Москва в Гвинее ведет пропаганду, не ока
зывает ей техническую помощь».

По вопросам внутреннего положения в стране Балде сказал, что хорошо 
в стране живут по-прежнему только богатые, родственники и знакомые Секу 
Туре. Зарплата рабочих очень низкая. Все ждут съезда профсоюзов. Некоторые 
коменданты округов злоупотребляют своим положением и заставляют иногда 
крестьян под видом «народных инвестиций» работать на них. Балде сказал, что 
он во время поездки по стране был свидетелем того, как советский трактор от
дали не в пользование кооператива, а крупному коммерсанту.

Несмотря на трудности со снабжением в стране, в частности трудности 
в снабжении населения мясом, члены правительства покупают самые дорогие 
автомашины «Мерседес».

В заключение Балде выразил надежду на улучшение положения в стране и на 
улучшение советско-гвинейских отношений. На этом беседа закончилась.

Эксперт аппарата Экономсоветника [подпись] (Е. Морозова)

АВП РФ. Ф. 0575. Оп. 4. П. 6. Д. 6. Л. 42-43. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.
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№ 124. Из дневника С.М. Кирсанова. Запись беседы  
с Амесата Сарром и М аклореном. Предупреждение о возможном  

сближении Гвинеи с западными странами. 19 июля 1961 г.

СЕКРЕТНО

Сегодня встретился с Сарром и Маклореном на квартире у Сарра и имел 
с ними беседу, из которой следует отметить следующее.

Сарр и Маклорен торопливо, перебивая друг друга, старались доказать, что 
гвинейское правительство может в скором времени изменить свою внешнепо
литическую ориентацию в сторону более тесного сближения с западными дер
жавами и отойти от прежних дружественных отношений с социалистическими 
странами. В качестве доказательства своего утверждения они привели такие 
факты, как резкое усиление активности западной дипломатии в отношении 
Гвинейской Республики, предложения США и ФРГ о финансовой и экономиче
ской помощи Гвинее (точных цифровых данных они назвать не могли), а так
же активизация прозападной группировки в гвинейских правительственных 
и партийных кругах, которая распускает слухи о якобы слабой эффективности 
экономической помощи Советского Союза и других социалистических стран 
Гвинее и непопулярности советских специалистов, работающих в Гвинейской 
Республике. Так, ссылаясь на беседу с директором горнорудного управления 
Фофаной, настроенным против Советского Союза, Сарр сказал, что Фофана 
и некоторые другие чиновники не скрывают своего недовольства работой со
ветских геологов, которых слишком много, но которые еще мало что сделали. 
По словам Фофана, 3 -4  французских инженера делали раньше ту же работу, 
которые сейчас выполняют несколько десятков советских инженеров. Как ска
зал Сарр, ему сообщили, что якобы в аэропорту Конакри был недавно задер
жан один советский дипломат, пытавшийся скрыть от таможенного досмотра 
алмазы. Правда, сам Сарр тут же заметил, что он лично не верит в это и что 
такие слухи распространяют враждебные Советскому Союзу элементы. Эти же 
элементы пытаются, по словам Сарра, внушить простым гвинейцам, что совет
ская техника и оборудование невысокого качества и что она обходится Гвинее 
очень дорого. В этих же целях используются некоторые факты ввоза в Гвинею 
социалистическими странами оборудования и материалов, реэкспортирован
ных из западных стран и сохранивших этикетки западных фирм. Сарр сказал, 
что отдельные чиновники Министерства торговли и Бюро внешней торговли, 
как например, начальник отдела сельскохозяйственных машин Министерства 
торговли Бальде, постоянно подчеркивают неудовлетворительное качество по
ступающих в Гвинею советских механизмов и машин. Тот же Бальде заявляет, 
что он бы отказался от заказа на советские тракторы, так как они намного хуже 
западногерманских тракторов фирмы «Тракторенмен». При этом он выразил 
опасение, что, учитывая такое настроение гвинейских чиновников, советские 
тракторы, уже доставленные в порт Конакри, могут длительное время просто
ять без употребления и под влиянием дождей прийти в негодность.

Маклорен заметил также в этой связи, что в подборе студентов для учебы 
в заграничных учебных заведениях имеется явная тенденция отдавать пред
почтение западным странам. Только в том случае, сказал Маклорен, когда вы
яснится, что по тем или иным причинам нельзя отправить студентов во Фран
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цию, США и ФРГ его включают в список студентов для направления в СССР 
и другие социалистические страны. По словам Маклорена, такая установка 
дана самим президентом Секу Туре и в Министерстве просвещения ее строго 
придерживаются.

Сарр и Маклорен утверждали, что к прозападной группировке гвинейского 
правительства, включающей министра планирования Барри Ибрагима, мини
стра финансов Барри Диаваду, министра промышленности и горного дела Дра
ме Алиуна и некоторых других государственных и партийных деятелей, в по
следнее время стал примыкать член политбюро ДПГ и министр общественных 
работ Исмаил Туре, по инициативе которого были прерваны работы по строи
тельству чехословацкими специалистами радиостанции. При этом И. Туре, яко
бы, заявил на одном из публичных собраний на языке суссу’ , что работы были 
прерваны по вине ЧССР. По словам Сарра, И. Туре проявляет большое недо
вольство медлительностью строительства объектов, осуществляемых с помо
щью СССР. Его обидела также задержка с направлением двух советских само
летов в распоряжении подчиненной ему национальной компании «Эр-Гине». 
И. Туре якобы выступил за уменьшение количества советских специалистов, 
прибывающих в Гвинею.

По словам Сарра и Маклорена, указанная прозападная группировка и запад
ная дипломатия оказывают постоянное давление на президента Секу Туре, пы
таясь склонить его к отходу от дружбы и сотрудничества с социалистическими 
странами и встать на капиталистический путь развития страны. Оба собесед
ника считают даже, что если Секу Туре выступит перед народом с заявлением 
о том, что Гвинейская Республика допустила большую ошибку, пойдя на сбли
жение с социалистическими странами, и что теперь более правильным путем 
развития страны должен быть капиталистический путь, то гвинейские массы не 
будут возражать против такого изменения политического курса страны.

Собеседникам было замечено, что такой вывод ими сделан слишком пре
ждевременно и поспешно, что пока нет оснований предполагать, что Гвиней
ская Республика изменит свою внешнеполитическую ориентацию и внутри
политический курс, но что за подобными настроениями в правительственных 
кругах Гвинеи необходимо следить и более тщательно анализировать обста
новку в стране.

Далее Сарр рассказал, что если судить по проходящим через его руки от
четам различных ведомств и начальников административных районов, то трех
летний план развития Гвинеи вряд ли будет выполнен в предусмотренном объ
еме. Во всяком случае первый год плана выполнен не более чем на половину. 
По мнению Сарра, это происходит от того, что в стране отсутствует элементар
ной контроль за расходованием государственных средств, отпущенных раз
личным органам. Нет ни одного административного района, заявил Сарр, у ко
торого не было бы бюджетного дефицита на сумму менее 5 -7  млн гвинейских 
франков. Государственный же магазин «Нафайя» имеет уже дефицит в 200 млн 
франков. Государственные деньги, по словам Сарра, разбазариваются и рас
хищаются вследствие халатности местных руководителей, в отдельных случаях 
и при прямом соучастии руководителей в хищениях. В настоящее время налич
ных банковских счетах некоторых государственных чиновников появились круп
ные суммы денег, которые они не могли внести ни за счет зарплаты, ни зарабо
тать другим путем. Это -  либо взятки, либо хищения.
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Особенно тяжелое положение, сказал Сарр, с выполнением плана в сель
ском хозяйстве. Центры модернизации сельского хозяйства (МТС), которые 
должны быть созданы в период действия первого года плана в каждом админи
стративном районе, во многих районах вообще еще не учреждены, а в тех рай
онах, где они формально созданы, не имеют почти никакой сельскохозяйствен
ной техники. В ряде районов имеется только по 1 -2  трактора, которые, конечно, 
не могут обслужить даже создаваемые кооперативы. Намеченное планом стро
ительство промышленных объектов пока еще практически не начато, если не 
считать строительство некоторых объектов, ведущихся с помощью СССР и дру
гих социалистических стран.

Маклорен сообщил в беседе некоторые сведения о министре планирова
ния Барри Ибрагима (Барри III) и министре финансов Барри Диаваду. По его 
словам, Барри III -  это опасный для социалистических стран человек, сто
ронник усиления активности ФРГ в Гвинее. Во время его недавней поездки 
в ФРГ он добивался получить от западногерманского правительства кредиты 
на сумму 7 млрд гвин[ейских] франков, но ему обещали предоставить кредит 
в 1-1,5 млрд франков. По мнению Маклорена, Барри III использует свою по
ездку в Советский Союз как средство давления на ФРГ с целью увеличения за
падногерманского кредита для Гвинеи. Барри III -  самый умный, смелый, хи
трый и гибкий деятель в прозападной группировке гвинейского правительства. 
Что касается Барри Диаваду, то, по словам Маклорена, это тоже влиятельный 
деятель прозападной ориентации. Он еще сохраняет свои связи с зажиточны
ми слоями народности фула (район Фута-Джаллон). Имеет влияние в торговых 
кругах и в государственном аппарате, хотя его оппозиционная партия «Союз 
населения Гвинеи» не существует с конца 1958 года (слилась с ДПГ). Макло
рен объясняет перестановку Барри Диаваду с поста министра просвещения 
на пост министра финансов стремлением Секу Туре избавиться от опасного 
политического соперника, уменьшить его политическое влияние на гвинейскую 
молодежь. По словам Маклорена, Барри III и Барри Диаваду являются един
ственными министрами, которые открыто высказывают свою точку зрения, не 
совпадающую с мнением Секу Туре.

Сарр сообщил, что готовящийся доклад Секу Туре на национальной кон
ференции ДПГ в Лабе (открытие намечено на 14 августа с. г.) не внесет новых 
моментов в политику ДПГ и правительства. Сарр видел отдельные части этого 
доклада, в них содержатся общие политические рассуждения, которые уже не
однократно приводились в предшествующих выступлениях президента.

В конце беседы Маклорен сообщил, что в Лабе в начале июля с. г. имела ме
сто секретная встреча глав правительств стран Касабланской хартии, во время 
которой обсуждались вопросы, связанные с предстоящей конференцией ней
тральных стран в Белграде.

ВТОРОЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА [подпись] (С. Кирсанов)

АВП РФ. Ф. 0575. Оп. 4. П. 6. Д. 6. Л. 44-48. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф. 1

1 Правильно: сусу.
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№ 125. Из дневника В. Г. Петрова. Запись беседы  
с Диаро Сиди о проблемах экономического сотрудничества  

Гвинеи с социалистическими странами. 7 октября 1961 г.

СОВ. СЕКРЕТНО

Сегодня в доме советских преподавателей, работающих в колледже г. Кан
кана, вместе с сотрудником аппарата технического советника при посольстве 
т. Цупка И.Т. имел беседу с Диаро Сиди.

<...>
Далее я заметил, что нам хотелось бы иметь более полное представление 

о положении в сельском хозяйстве Гвинеи, но в этом отношении встречаются 
затруднения, например, нам во время поездки не пришлось еще побывать в ко
оперативе, зато мы видели поля крупных хозяев, применяющих наемный труд 
и трактора. Диаро Сири оживился и сказал: «Вы видите теперь, что у нас рас
тет буржуазия?» Я ответил, что мне как человеку новому в Гвинее еще трудно 
судить об этом.

<...>
Диаро Сиди привел примеры. В Канкане насчитывается более 30 коммер

сантов, владеющих капиталом более 10 млн гвин[ейских] франков каждый’. 
Имеются 2 брата коммерсанта, которые владеют кинотеатром, несколькими 
магазинами в Канкане и Конакри, несколькими домами, сдаваемыми в аренду, 
в Канкане же на них работают 5 такси. Очень богатым человеком является пред
седатель экономической палаты Банди Гей. Кроме магазинов, домов, автома
шин он имеет пять собственных тракторов. Его ежедневные расходы достигают 
нескольких десятков тыс. гвин. франков. Эти расходы включают не только рас
ходы его семьи, но и родственников и прихлебателей, идут на подарки и т. п. 
Как пояснил Диаро Сиди, таковы остатки местных феодальных порядков. Свою 
осведомленность о расходах Банди Гей объяснил тем, что оба они из одной де
ревни и хорошо знакомы.

По словам Диаро Сиди, уже сейчас в районах имеется много владельцев гру
зовых автомашин. Используя их для перевозки грузов и людей (другого транс
порта нет), они очень быстро богатеют, одна 2-3-дневная поездка приносит 
30-40 тыс. гвин. франков чистого дохода.

На августовской конференции в Конакри говорилось о возможности аренды 
у государства тракторов, на самом же деле сельхозтехника и трактора прода
ются без всяких ограничений. Одним словом, заключил Диаро Сиди, местная 
буржуазия бурно растет в стране. Что же касается кооперирования, то в этом 
отношении имеется одна лишь «болтовня, а кооперативов фактически нет». 
Плохое положение с финансами в стране, наблюдаются признаки инфляции, 
как он выразился, «мы стоим перед катастрофой, положение во многом нужно 
решительно выправлять».

Далее строго конфиденциально Диаро Сиди рассказал. Партия африкан
ской независимости2, существующая в Гвинее нелегально, к настоящему вре
мени организационно окрепла, имеет свои организации почти во всех районах 
страны. Во многих профсоюзных организациях, особенно в Канкане и Конакри, 
партии удалось завоевать руководящие позиции. Сейчас ПАН основное свое 
внимание уделяет укреплению своих рядов по воспитательной работе с члена
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ми партии. Работа ведется с рабочими, служащими и частично среди крестьян. 
Основные трудности, мешающие успешной работе, -  неграмотность, религи
озные предрассудки и опасность репрессий со стороны властей, причем, как 
подчеркнул Диаро Сиди, репрессии могут быть весьма серьезными.

Верующих приходится убеждать на примере Советского Союза (используя 
людей, побывавших в СССР), что ПАН не думает выступать против свободы 
вероисповедания.

В перспективе ПАН в Гвинее предполагает выступать открыто со своей про
граммой на ближайших выборах, если будет накоплено достаточно сил.

В отношении рисового госхоза Диаро Сиди рассказал. Решение об отказе 
его создавать исходят из центра. Деньги для строительства госхоза были вы
делены в мизерной сумме* и они быстро кончились.

Вопрос об отказе от создания госхоза обсуждался на совещании у комен
данта района Канкана. На этом совещании было заявлено, что русские могут 
толкнуть гвинейцев на крупные затраты по строительству госхоза, а затем ис
пользовать его как средство давления на Гвинею, например, чтобы она поддер
живала советскую линию в разрешении берлинского вопроса. Так якобы посту
пают русские с ОАР, строя в Египте Асуанскую плотину.

Вообще, сказал Диаро Сиди, следует отметить, что районные власти за
частую в своих выступлениях и действиях стремятся приуменьшить в глазах 
народа авторитет социалистических стран. Некоторые крупные гвинейские 
руководители не скрывают своих симпатий к Западу и «не прочь выставить со
циалистические страны за дверь», да и «сам», как он выразился, «говорит не то, 
что думает».

Ваша помощь, заявил Диаро Сиди, во многом пошла на обогащение бур
жуазии. Нам нельзя помогать деньгами, если уж помогать, то надо построить, 
например, госпиталь, совсем не привлекая к этому гвинейцев, а по окончанию 
вручить им ключи.

Западники, продолжал он, активно действуют в Гвинее. Известно, что неко
торые гвинейские руководящие деятели получили миллионные [неразборчиво] 
от французов, американцев и западных немцев. Американцы дошли до того, 
что, предлагая построить железную дорогу Конакри -  гора Нимба, выставили 
условия, чтобы часть дороги выделить под их полный контроль. Правительство 
не пошло на это, но, если бы оно и пошло, народ этого не стерпел бы.

Беседа продолжалась более часа и велась на французском языке.
Примечание: Диаро Сиди, являясь директором колледжа, занимает ряд вы

борных должностей -  в профсоюзе, районном совете, пользуется большой по
пулярностью у населения. На митингах и официальных собраниях всегда сидит 
рядом с комендантом района.

Второй секретарь Посольства [подпись] (В. Петров)

АВП РФ. Ф. 0575. Оп. 4. П. 6. Д. 6. Л. 76-79. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф. 1

1 Это же нам говорил помощник коменданта района Канкана. (Примеч. документа).
2 Правильно: Африканская партия независимости (АПН).
3 По Трехлетнему плану ассигновывалось 3,6 млн гвин. франков. (Примеч. документа).
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№ 126. Из дневника А .3 . М елик-Ш ахназарова. Запись беседы  
с Траоре М умини о конф искации м арксистской литературы  

из книжных магазинов Гвинеи. 25 и 28 февраля 1962 г.

СЕКРЕТНО

Траоре Мумини пришел в посольство по собственной инициативе для того, 
чтобы информировать о решении гвинейского правительства, касающемся его 
книжного магазина.

26 декабря 1961 года в своем письме министерство информации обвинило 
меня в том, что я продаю книги без цензурной визы и потребовало у меня, ска
зал Мумини, письменного отчета о количестве проданной марксистской лите
ратуры, о том, сколько литературы и какие названия книг имеются в настоящее 
время в магазине, и о том, откуда я их получаю. 12 января Т. Мумини ответил 
Министерству информации и, сообщивотом, что осталось 3376 книг, напомнил, 
что он неоднократно просил указаний, куда пересылать по одному экземпляру 
книг для получения соответствующего разрешения на продажу. Ни на один за
прос Министерство ему не ответило.

Сегодня, продолжал Т. Мумини, в 10:00 утра в магазин в сопровождении двух 
полицейских пришел директор кабинета Министерства информации Бангура 
Карим. Бангура Карим опечатал магазин и сообщил, что решением гвинейского 
правительства мой магазин закрывается и что отныне мне запрещена деятель
ность по продаже книг. 28 февраля ему было предъявлено официальное письмо 
министра, к которому было приложено постановление Министерства информа
ции от 26/II-62 г.

В постановлении говорится, что Мумини запрещается деятельность по про
даже книг, что магазин считается закрытым и что всю марксистскую литературу 
следует передать в Министерство информации.

<...>
Т. Мумини сказал, что ему дали понять, что, вероятно, если он попросит, 

ему разрешат продавать писчебумажные товары. Однако он сообщил, что его 
не интересует коммерческая сторона вопроса. Он добавил также, что его лич
ная библиотека также находится под угрозой конфискации.

АТТАШЕ ПОСОЛЬСТВА СССР В ГВИНЕЙСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ [подпись] 
(А. Мелик-Шахназаров)

АВП РФ. Ф. 0575. Оп. 5. П. 9. Д. 5. Л. 31. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

№ 127. Из дневника И.И. Марчука. Запись беседы с министром  
национальной обороны и безопасности Гвинеи Кейта 

Фодеба. 6 марта 1962 г. 6

6 марта посетил Кейта Фодеба.
Сославшись на его заявление о том, что ему неизвестно, как обстоит дело 

с изготовлением в Советском Союзе головных уборов для гвинейской армии, 
сообщил следующее.

383



В июле 1961 года министерство обороны было информировано о том, что 
12,5 тыс. комплектов обмундирования и такое же количество головных уборов 
могут быть изготовлены и поставлены Гвинее за полную стоимость. Посколь
ку гвинейская сторона просила пересмотреть эти условия, в сентябре 1961 г. 
советская сторона предложила поставить обмундирование и головные уборы 
за 2/ 3 их стоимости в кредит на 12 лет из расчета 2,5 % годовых. Во время пере
говоров с советской военной делегацией в сентябре 1961 года министр обо
роны заявил, что гвинейская сторона отказывается получать обмундирование 
на предложенных условиях.

Изложив все это министру, сказал, что мы по-прежнему готовы поставить 
это имущество на условиях, предложенных в сентябре 1961 года.

Кейта Фодеба сказал, что он теперь вспомнил о предложенных условиях, но, 
как и прежде, гвинейская сторона не имеет возможности получить обмундиро
вание и головные уборы в кредит.

Затем министр сказал, что полученное гвинейской стороной обмундирова
ние для офицеров, изготовленное в СССР, сшито не из того материала, который 
он лично отобрал. Министр подчеркнул, что это обмундирование было получе
но в счет кредита.

Кейта Фодеба сказал далее, что до настоящего времени Министерство обо
роны не получило резину для автомашин из Советского Союза, хотя заказ был 
сделан несколько месяцев назад, и недавно он поднимал этот вопрос перед 
экономическим советником Паршиным. Многие наши машины, сказал министр, 
находятся без движения.

Ответил министру, что я не в курсе поднятых им вопросов, но обещал, что 
посольство поинтересуется, как обстоит дело.

Далее в ходе беседы по моей инициативе был поднят вопрос об общем со
стоянии советско-гвинейских отношений.

Кейта Фодеба сказал, что после имевших место в последнее время «за
труднений» положение явно улучшилось. Но мы еще присматриваемся, как от
ношения между нашими странами будут развиваться в ближайшем будущем, 
поскольку случай с послом Солодом’ оставил у нас неприятный осадок и на
стороженность. Министр выразил надежду, что со временем все это сгладится, 
если отношения будут строиться на действительно дружеской основе.

Мною было сказано, что практика советско-гвинейских отношений говорит 
об искренности советской стороны, о стремлении иметь с Гвинеей подлинно 
дружеские связи.

Кейта Фодеба сказал, что друзья Советского Союза в Гвинее в последнее 
время с некоторым беспокойством следят за положением в социалистиче
ском лагере, где, как он выразился, «не наблюдается прежнего монолитного 
единства».

Ответил министру, что социалистический лагерь сплочен и един, несмотря 
на происки врагов.

Кейта Фодеба согласился с этим, но заметил, что лучше было бы не иметь 
и тени каких-либо расхождений. Он затем сказал, что, конечно, разоружение -  
дело хорошее, но перед лицом империалистов нужно быть сильным.
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Я вкратце изложил нашу позицию в вопросах разоружения и подчеркнул, 
что никто не собирается разоружаться в одностороннем порядке перед лицом 
империалистов.

СОВЕТНИК ПОСОЛЬСТВА СССР В ГВИНЕЙСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ [подпись] 
(И. Марчук)

АВП РФ. Ф. 0575. Оп. 5. П. 9. Д. 5. Л. 32-34. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

116 декабря 1961 г. из Гвинеи был выслан советский посол Д.С. Солод по обвинению в «подрыв
ной деятельности».

№ 128. Д.Д. Дегтярь. Отчет о вручении верительных грамот
послом СССР президенту Гвинейской Республики Секу Туре.

24 марта 1962 г.

Заведующий протоколом Президента Гвинейской Республики Туре Бен Да
уда сообщил, что вручение верительных грамот послом СССР Президенту Гви
нейской Республики назначено на 23 февраля в 17 часов.

За 15 минут до назначенного времени к Посольству СССР подъехал заведу
ющий протоколом Президента республики в сопровождении эскорта мотоци
клистов. В сопровождении заведующего протоколом Президента республики 
в 16 часов 55 минут прибыли к президентскому дворцу. При въезде на терри
торию дворца оркестр играл торжественный марш, который продолжался в те
чение всего времени пока совершался подъем государственного флага СССР 
и обход почетного караула. У входа в президентский дворец были выстроены 
солдаты гвинейской республиканской гвардии.

При входе в президентский дворец совпосол был встречен министром ино
странных дел Гвинейской Республики Л.Л. Беавоги, который здесь же предста
вил меня Президенту республики.

После обмена приветствиями мною была произнесена речь, записанная 
на пленку и переданная в тот же вечер гвинейской радиостанцией «Голос рево
люции» на русском и французском языках.

После вручения Президенту отзывных грамот моего предшественника и вру
чения моих верительных грамот Секу Туре произнес следующую речь.

«Прежде всего я хотел бы поздравить вас с тем выбором, которое сделало 
Советское правительство, назначив Вас на пост посла СССР в Гвинейской Ре
спублике. Мне особенно приятно отметить, что Вы лично, господин посол, при
сутствовали во время всех переговоров, которые мы вели с делегацией Цен
трального Комитета КПСС, возглавляемой товарищем А.И. Микояном1.

Я уже говорил и хочу подчеркнуть еще раз, мы признаем, что в нашей по
литике мы можем совершать ошибки и заблуждаться ввиду того, что у нас не
достаточно опыта или не хватает необходимых средств для осуществления 
стоящих перед нами задач. Единственное в чем мы не можем ошибаться, это 
в отношении к нашему народу, в верности и преданности ему. И когда в наших 
отношениях появились некоторые недоразумения, мы без колебаний пошли
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на откровенный обмен мнениями для улучшения и укрепления наших отноше
ний в интересах народов обеих стран.

Я знаю, что в последнее время в буржуазной печати было опубликовано мно
го статей и заявлений по поводу некоторого раскола в наших отношениях, ста
тей, направленных на подрыв этих отношений. Но авторы этих статей не видят 
за деревьями леса. Подобные действия не смогут помешать нашей дружбе и не 
достигнут преследуемой ими цели. Мы в создавшихся условиях сделали все, 
чтобы не просто восстановить, а укрепить наши добрые отношения. Хочу под
черкнуть, что у нас задних мыслей нет. Мы всегда откровенны с нашими друзья
ми, и мы всегда будем делать все возможное чтобы крепить во имя общего дела 
нашу дружбу.

Несомненно, у нас будет возможность побеседовать с Вами подробнее о ва
шей нынешней действительности.

Вам, видимо, известно, что мы осуществили целый ряд преобразований 
в экономической, социальной, административной и культурной областях наше
го общества. Все это делается с целью еще больше расширить демократию, 
обеспечить народу успех на его пути к полному освобождению. На базе этих 
преобразований мы ведем работу по укреплению единства народа, единства 
его действий для успешного выполнения стоящих перед нами задач.

Я уже говорил ранее, что наше движение может быть охарактеризовано как 
“национальная демократия” , но я хотел бы повторить, что это мы рассматрива
ем как средство для достижения целей, а не как цель в себе. Для нас главное не 
форма демократии, которая может быть весьма различной, а ее содержание, 
ибо именно содержание демократии является главным определяющим факто
ром настоящей демократии.

Если мы хотим добиться полного единства народа, его единодушных дей
ствий, надо, чтобы партия, руководящая народом, была партией прогрессив
ной, правильно решающей стоящие перед народом задачи. А задачи, стоящие 
перед народом, в каждом случае зависят от конкретных реальных местных ус
ловий. Ведь обстановка и условия в разных странах неодинаковы. Свои осо
бые условия имеются на Кубе, в СССР, в Польше или Гвинее. Правда, цельу нас 
у всех одна, хотя она и далека еще от нас, но средства к ее достижению в разных 
странах могут быть различными. Наша действительность требует конкретных 
практических мер, творческих и динамических действий, а не пустых лозунгов, 
ибо для свершения революции недостаточно теоретических измышлений и до
брых намерений.

Мы думаем, что коммунистическому движению ближе такая страна, которая 
пусть не называет себя социалистической, но ведет наделе политику, ведущую 
к полной ликвидации капитализма, чем страна, объявляющая всем, что она 
строит африканский социализм, в то время как в ней пользуются уважением все 
капиталистические порядки.

Мы сознаем, что всякий раскол в отношениях между Гвинеей и СССР вре
дит общему делу и особенно обеим нашим странам. И если в международном 
плане разрыв в наших отношениях лишь ослабил бы лагерь антиимпериализ
ма и антиколониализма, то в африканском плане он вызвал бы ненужное для 
нас замешательство и смятение. Поэтому для нас дружба с СССР имеет особое 
значение.
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Мы просим Вас не стесняться и сообщать нам Ваши замечания о наших дей
ствиях. Мы первые выступаем сами по радио с критикой и самокритикой нашей 
действительности. И уже конечно мы были бы всегда рады, если бы Вы вместе 
со мной, вдвоем, откровенно высказывали бы нам Ваше мнение и критиковали 
бы нас по-дружески. Мы даже просим Вас об этом. Наша Демократическая пар
тия Гвинеи -  главная сила революции, мы вложили в нашу революцию всю нашу 
гордость и все наше достоинство. Только наша Демократическая партия явля
ется единственным выразителем подлинных интересов и чаяний гвинейского 
народа. Мы применим все, что годится для нашей революции, все, что поможет 
одержать победу. Ваша партия имеет громадный опыт, который мы хотели бы 
использовать, и мы просим помогать нашему народу и нашей революции лишь 
через нашу партию. Для нас нет революции вне нашей партии и всякие револю
ционные действия должны осуществляться только нашей партией и через нашу 
партию.

Мы просим, господин Посол, рассматривать наши отношения, как отноше
ния товарищей-партийцев по общей борьбе. Мы знаем, что у Вас большой опыт 
работы в области экономики, планирования, и мы надеемся, что Вы поделитесь 
с нами Вашим опытом.

Мы поздравляем Вас еще раз с Вашим назначением в качестве Посла и обе
щаем нашу поддержку в вашей работе».

В ходе состоявшейся затем беседы я поблагодарил Президента за по
здравления и слова, сказанные в мой адрес. Заверил его, что Советское пра
вительство и советский народ искренне желают успехов гвинейскому народу, 
правительству и Демократической партии Гвинеи на избранном ими револю
ционном пути. Советские люди помнят, что в исторические дни референдума 
(28.IX. 1958 г.) гвинейский народ решительно взял судьбу в свои руки, что среди 
всех стран французского сообщества Гвинея оказалась единственной страной, 
народ которой смело сказал «нет» колониализму1'. В этом большая заслуга при
надлежит Демократической партии Гвинеи, которая сумела сплотить воедино 
свой народ мобилизовать его на борьбу за достижение политической независи
мости, а в последнее время, на борьбу с неоколониализмом, империализмом 
и укрепление национальной независимости Гвинейской Республики.

В отношении статей, появившихся в буржуазной прессе, в которых делаются 
попытки бросить тень на советско-гвинейские отношения, сказал, что полно
стью разделяю мнение Президента о том, что как авторов этих статей, так и их 
вдохновителей постигнет разочарование, ибо дружба между нашими народами 
строится на прочной и надежной основе.

В отношении моего опыта в области экономики и планирования, о котором 
упомянул Президент, сказал, что всегда готов поделиться им, что у меня здесь 
нет никаких других обязанностей, кроме укрепления дружбы между советскими 
гвинейским народами и содействия всестороннему развитию советско-гвиней
ского сотрудничества.

Затем Секу Туре представил мне присутствовавшего здесь министра про
мышленности и рудников Драме Алиуна. После этого зашел разговор о пре
бывании в СССР Гвинейской торговой делегации, возглавляемой министром 
торговли Кейта Н’Фамара. Секу Туре спросил, нет ли у меня какой-либо инфор
мации о пребывании этой делегации в СССР. Сообщил ему, что, как мне стало
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известно, Председатель Совета Министров СССР И.С. Хрущёв принял в Сочи 
главу гвинейской торговой делегации вместе с гвинейским послом в СССР Каба 
Сори. Сказал, также, что по просьбе Кейта Н’Фамара на следующий день состо
ялась вторая беседа с Н.С. Хрущёвым по экономическим вопросам и по полу
ченным мною сведениям уже начались в Москве советско-гвинейские торговые 
и экономические переговоры, которые проходят в атмосфере искренней друж
бы и взаимопонимания.

Секу Туре поблагодарил за информацию, при этом было видно, что он явно 
доволен и польщен тем, что Н.С. Хрущёв нашел время дважды принять и иметь 
беседу с Кейта Н’Фамара и Каба Сори.

В заключение Президент Секу Туре пожелал мне успехов на новом по
сту. Церемония вручения верительных грамот и последовавшая затем беседа 
продолжалась 45 минут. На беседе присутствовал атташе посольства СССР 
т. Мелик-Шахназаров.

<...>
ПОСОЛ СССР В ГВИНЕЙСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ [подпись] (Д. ДЕГТЯРЬ)

АВПРФ. Ф. 575. Оп. 5. П. 6. Д. 16. Л. 3-7. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' А.И. Микоян посетил Гвинею с официальным визитом 5-10 января 1962г.
2 Гвинея стала единственной французской колонией, население которой на референдуме 

28 сентября 1958 г. отвергло конституцию Шарля де Голля и высказалось за независимость.

N2 129. В.А. Брыкин -  В.А. Кареткину.
О беседах сотрудников советского посольства в Конакри 
с гвинейскими официальными лицами. 10 июля 1962 г.

Секретно

В связи с присланной Вами в Отдел записью беседы 2-го секретаря по
сольства т. Петрова с начальником кабинета Министерства сельского хозяй
ства Гвинеи Диалло от 5 июня с. г. считаем необходимым обратить внимание 
на следующее.

Вызывает сомнение правильность обращения т. Петрова к Диалло с прось
бой о предоставлении информации по вопросу о ходе кооперативного строи
тельства в Гвинее. Подобное обращение может дать гвинейцам повод считать, 
что работники советского посольства проявляют интерес к вопросам, относя
щимся к компетенции гвинейских властей. Насколько можно судить по записям 
бесед, поступающим от посольства, характер контактов, существующих у т. Пе
трова с Диалло, не давал каких-либо оснований для того, чтобы ставить перед 
гвинейским чиновником указанный вопрос. Понятна поэтому соответствующая 
реакция Диалло, который предложил т. Петрову адресовать его просьбу в офи
циальном письменном виде.

Нельзя не отметить также, что постановка в беседе упомянутого вопроса дала 
гвинейцу основание высказать мнение о помощи с нашей стороны в кооператив
ном строительстве Гвинеи. В этой связи считаем целесообразным напомнить,
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что сотрудникам посольства в беседах с гвинейскими работниками не следует 
делать по своей инициативе высказываний, которые могут быть истолкованы 
в той или иной форме как готовность предоставить экономическую помощь.

У нас вызывает опасение то обстоятельство, что подобные обращения со
трудников посольства к официальным гвинейским лицам могут квалифици
роваться гвинейцами как действия, выходящие за рамки дипломатической 
работы. Нельзя исключить того, что такие факты могут быть в дальнейшем ис
пользованы в нежелательном для нас направлении для осложнения советско- 
гвинейских отношений, как это имело место в конце 1961 года.

Просьба обратить внимание т. Петрова и оперативно-дипломатического со
става на необходимость тщательной подготовки к беседам с гвинейцами и по
стоянного проявления особой внимательности при осуществлении деловых 
связей. Сотрудники посольства, как правило, должны предварительно согласо
вывать с руководством посольства вопросы, которые они предлагают ставить 
в беседах, и получать необходимые указания перед беседами с иностранцами.

Изложенные соображения согласованы с послом т. Дегтярем Д.Д.
ЗАВЕДУЮЩИЙ ВТОРЫМ АФРИКАНСКИМ ОТДЕЛОМ МИД СССР п/п 

(В. БРЫКИН)

АВП РФ. Ф. 0575. Оп. 5. П. 9. Д. 5. Л. 50-51. Копия. Машинопись.

№ 130. Из дневника А .3 . М елик-Ш ахназарова. Запись беседы  
с постоянным секретарем и членом Политбюро ДПГ Камара 

Дауда. 6 августа 1962 г.

СЕКРЕТНО

Посетил сегодня Камара Дауда и передал ему фотографии, где он запечат
лен во время пребывания в Москве на Всемирном Конгрессе по разоружению.

В ходе состоявшейся затем беседы поинтересовался, какое количество эк
земпляров брошюр по различным вопросам ДПГ хотела бы получить для рас
пространения через партийные каналы. Показал ему при этом по одному эк
земпляру от каждой брошюры. Камара Дауда выбрал несколько наименований 
брошюр и сказал, что будет достаточно 20 экземпляров.

Попросил уточнить какое количество советских журналов и газет следует 
присылать в секретариат ДПГ (этот вопрос был вызван тем, что накануне у шо
фера агентства АПН в Гвинее сотрудники секретариата отказались принять по
сылаемые как обычно 30 экземпляров газет и журналов, а взяли лишь 5 экз.).

Камара Дауда ответил, что нет необходимости присылать газеты и журна
лы на всех членов Политбюро и что 10 экземпляров «Нувель де Моску», «Новое 
время», «Фам Совьетик» и «Советский Союз» вполне достаточно. Затем по соб
ственной инициативе он завел разговор о бюллетене, причем сообщил, что мы 
присылаем им слишком много экземпляров, в то время как хватило бы 20 эк
земпляров: для 17 членов Политбюро и 3 экземпляра для библиотеки.

Сказал, что мы направляли в Секретариат около 100 экземпляров по прось
бе гвинейской стороны для последующей передачи их, как нам объяснили, 
в секции ДПГ.
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Заметил Камара Дауда, что в связи с увеличением числа секций до 150 я бы 
скорее предположил, что посылаемых экземпляров недостаточно.

Камара Дауда ответил, что если бы эти бюллетени посылались во все секции 
ДПП то их бы действительно не хватило. Но, в том-то и дело, сказал он, что мы 
их предпочитаем изучать сами в Политбюро и затем, преломляя содержание 
ваших бюллетеней под углом задач, стоявших перед гвинейской революцией, 
преподносить это рядовым членам ДПГ.

Таким образом, заключил он, мы извлекаем максимум пользы из вашего 
бюллетеня и других советских изданий. Камара Дауда уверял при этом, что это 
единственно правильный путь использования советской литературы и, в част
ности, бюллетеня.

Напомнил Камара Дауда, что еще в прошлом году нами выдвигалась идея 
оборудовать в центре города хороший застекленный стенд, в котором регуляр
но вывешивались бы газеты «Оройя» и «Нувель де Моску».

На это Камара Дауда сначала сказал, что для оборудования такого стенда 
потребуются средства, а это не предусмотрено ими. Ответил, что оборудова
ние такого стенда, а также расходы, связанные с покупкой и регулярной сменой 
газет, мы могли бы взять на себя в интересах советско-гвинейской дружбы. Ка
мара Дауда пришел в некоторое замешательство и стал пространно объяснять, 
что это отличная идея, осуществить которую совершенно необходимо. Однако 
при этом он заметил, что в настоящее время навряд ли удастся осуществить эту 
идею, так как она упирается в план реконструкции городского строительства. 
По этому плану, сказал он, в Конакри будут разбиты скверики, где будут уста
новлены не только стенды с газетами, но и специальные громкоговорители, что 
позволит вести также передачи воспитательного характера. Иными словами го
воря, заключил Камара Дауда, из-за отсутствия объективных условий эта идея 
еще не созрела для своего осуществления.

Камара Дауда отметил положительную роль фотоматериалов, рассказы
вающих о связях между нашими странами, и просил прислать ему еще одну 
фотографию с тем, чтобы вывесить ее на фотостенде в здании секретариата 
ДПГ. Ответил ему, что просьбу его выполняю. Сказал, что посольство регулярно 
получает различные материалы фотохроники, посвященные дружеским связям 
советского и африканских народов. Спросил его мнение о возможности устро
ить постоянную фотовитрину на одной из центральных улиц Конакри для экс
понирования таких фотографий. Камара Дауда заметил, что посольство имеет 
уже фотостенды в витринах здания своего клуба. Ответил ему, что витрины клу
ба выходят на третьестепенную улицу и что можно было бы арендовать витрину 
у какого-либо коммерсанта на центральной улице, чтобы достойным образом 
освещать в фотографиях дело советско-гвинейской дружбы. На это Камара Да
уда сказал, что, по его мнению, было бы эффективнее передавать фотоматери
алы в секретариат, который сам займется пересылкой их в различные секции. 
При этом он клонил к тому, что фотографии, экспонируемые в здании секрета
риата ДПГ, привлекут якобы больше внимания членов партии, чем те же фото
графии, вывешенные за витриной где-нибудь в городе.

В заключение Камара Дауда сказал, что он и другие члены гвинейской деле
гации на Всемирном Конгрессе надолго запомнят гостеприимство москвичей 
и дружескую атмосферу, царившую на Конгрессе.
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Беседа продолжалась 35 минут.
Примечание -  справка: В настоящее время Агентство Печати Новости вы

пускает в Конакри 200 экземпляров бюллетеня, которые распределяются сле
дующим образом:

Секретариат ДПГ -  95 экз.
М ИД - 8
Министерство Информации -  4
Редакция «Оройя» -  2
Национальная Ассамблея (по просьбе Сайфулая Диалло) -  1
Посольство иногосударств в Гвинее -  40
Посольство СССР -  10 экз.
Адресаты в соседних африканских странах (Нигер, Берег Слоновой Кости, 

Габон, Камерун и т. д.) -  40 экз.
Итого: 200 экз.
Атташе посольства [подпись] (Мелик-Шахназаров)

АВП РФ. Ф. 0575. Оп. 5. Д. 9. Л. 54-56. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

N° 131. Из дневника А.З. М елик-Ш ахназарова. 
Запись бесед с ф ранцузским журналистом А .-Ж . Ш алианом  

1 8 -2 4  сентября 1962 г. 18 октября 1962 г.

Секретно

А.-Ж. Шалиан по профессии преподаватель, сотрудничает в журнале «Пар
тизан». По его словам, это очень левый журнал и лица, которые группируются 
вокруг этого журнала, почти коммунисты. Единственное разногласие их с ком
мунистами это вопрос об отношении к Фронту Национального Освобождения 
Алжира. Шалиан по происхождению армянин. Его настоящая фамилия в рус
ской транскрипции -  Чальян.

Шалиан находится в Гвинее с 10 августа. Цель его визита написать статью 
о Гвинее. Он совершил поездку по стране, причем провел 8 дней в Канкане вме
сте с президентом Секу Туре, который рассматривает Шалиана и его жену Жу- 
льетту как своих гостей.

Шалиан бывает почти каждый день у президента Секу Туре, по просьбе ко
торого он решил отложить свой выезд во Францию с 28 сентября до 4 октября. 
Президент Секу Туре пригласил Шалиана приехать в Гвинею к рождеству с тем, 
чтобы присутствовать на съезде ДПГ.

В беседах со мной Шалиан рассказал вкратце о том, что говорил ему пре
зидент Секу Туре.

По словам Шалиана, президент, коснувшись отношений Гвинеи с СССР, ска
зал, что Советский Союз оказывает практическую помощь Гвинее в решении 
экономических задач, стоящих перед страной. Президент не останавливался 
конкретно на том, в чем состоит эта помощь. Он заявил, однако, что, к сожа
лению, эта помощь не всегда эффективна по ряду причин и, в частности, из-за 
трудностей координации деятельности советских специалистов и гвинейских
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строительных организаций. Президент высказал при этом мысль, что было бы 
целесообразно, чтобы советская сторона брала бы полностью на себя стро
ительство объектов, что позволило бы судить ясно о проделанной работе и о 
том, по чьей вине задерживается строительство того или иного объекта. Одна
ко, сказал президент, советская сторона, видимо, не заинтересована в таком 
порядке строительства.

В беседе со мной Шалиан выразил сожаление, что советские специалисты 
получают половину зарплаты в долларах и отметил при этом, что, например, 
западные преподаватели получают те же ставки, что и гвинейские граждане. 
Сказал Шалиану, что советские преподаватели получают ту же зарплату, что 
и их гвинейские коллеги, а что касается долларов, то, не в пример специали
стам и преподавателям из других стран, советские люди не получают ни одного 
доллара. Шалиан был удивлен, а через 2 дня сказал при встрече, что он узнавал 
у президента и последний подтвердил, что действительно советские специали
сты долларов от Гвинеи не получают.

Касаясь политического аспекта советско-гвинейских отношений, президент 
Секу Туре заявил, по словам Шалиана, что у СССР имелась тенденция к патер
нализму над Гвинеей. Советский Союз, видимо, полагал, сказал президент, что 
Гвинея сама не способна отличить добро от зла, и поэтому ее (Гвинею) следует 
опекать и направлять на «путь истинный». Стремление «воспитывать» гвиней
цев привело, в частности, к конфликту с послом Солодом. На вопрос Шалиана, 
почему уехал Солод, президент ответил, что он не сам уехал, а его попросили 
уехать, так как «это был человек без чести и совести, который, невзирая на не
однократные предупреждения, пытался “воспитывать” гвинейцев путем неза
конного распространения пропагандистской литературы».

Говоря о проблемах экономического строительства Гвинеи, президент отме
тил, что осуществляемые мероприятия оказываются зачастую дороже перво
начально запланированных смет. Помимо других причин, сказал президент, не 
последнюю роль играет коррупция в среде высших чиновников Гвинеи и стрем
ление многих из них к личному обогащению. В целях национального единства мы 
часто щадили многих влиятельных лиц, но этому будет положен конец. Прези
дент сказал, что он поставит этот вопрос на съезде ДПГ. Съезд обсудит также ме
роприятия по ускорению экономического развития страны. Съезд наметит новые 
пути и, видимо, пересмотрит ряд принятых ранее решений. Вообще, сказал Секу 
Туре, борьба на съезде предстоит тяжелая. Поэтому уже сейчас мы готовимся 
к съезду. Политбюро решило не созывать в этом году конференцию ДПГ а прило
жить все усилия для подготовки ксъезду. СъездДПГ, сказал президент, состоится 
между рождеством и новым годом в Конакри. Он сообщил, что на съезд будут 
приглашены делегации от других партий, однако, он не уточнил от каких. Секу 
Туре сказал, что о созыве съезда будет объявлено в ближайшее время.

Касаясь продажности ряда ответственных чиновников, президент сказал, 
что в политическом плане они заражены идеей повернуть Гвинею с избранно
го ДПГ пути с тем, чтобы «наживаться законным образом». Секу Туре сказал, 
что надежда партии это ее кадры внутри страны, в сельских районах. Благо
даря работе партии среди масс, не зараженных идеями городских чиновников 
о капиталистическом обогащении, последние являются наиболее стойкими 
элементами страны, сказал он. Когда места продажных чиновников займут эти 
«твердые элементы», партия еще более усилится.
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Говоря об отношении Гвинеи с КНР. Секу Туре сказал, что китайско-гвиней
ские отношения носят равноправный характер и что особенно сближает эти две 
стороны единое стремление оказать максимум поддержки национально-ос
вободительным движениям, понимание важной роли этого движения в жизни 
африканских народов. Вместе с тем президент отметил, что Китай не в пример 
Советскому Союзу не дает увлечь себя вопросами о мирном сосуществовании 
и разоружении, т. е. вопросами, не являющимися первоочередными для наро
дов африканского континента.

Касаясь вопроса гвинейско-югославских отношений, президент заявил, что 
«поведение Югославии разочаровало гвинейцев». Во-первых, сказал прези
дент, если позиция позитивного нейтралитета является шагом вперед для Гви
неи, то для Югославии она, несомненно, является шагом назад, отступлением 
от избранной ею ранее линии. Впрочем, главное, сказал Секу Туре, это то, что 
в своих последних актах Югославия оказалась далеко небескорыстной. Орга
низовав конференцию неприсоединившихся, т. е. фактически афро-азиатских 
стран, в Белграде она продемонстрировала стремление возглавить движение 
нейтральных стран. Иными словами говоря, сказал президент, это тот же патер
нализм, но в другом проявлении. Об этом свидетельствует и организованная не
давно в Белграде конференция африканских студентов, обучающихся в Европе.

Касаясь отношений Гвинеи с США ФРГ, президент отметил, что эти страны 
начинают понимать, что ставить нам условия бесполезно. Поэтому мы прини
маем их помощь, так как она не оговаривается никакими условиями. Правда, 
сказал президент, кредиты «западные» дороже, так как исходят из 6 % годовых, 
нежели кредиты «восточные», исходящее из 2,5 % годовых в среднем. Но мы 
не можем отказаться от западной помощи. Почему мы берем ее? Дело в том, 
что народ Гвинеи должен жить если не лучше, то хотя бы не хуже народов в со
седних с нею стран, где господствует неоколониализм. Более низкий жизнен
ный уровень народов нашей страны был бы плохой рекламой избранному нами 
пути. Социалистические страны не в силах полностью обеспечить нас необхо
димым, поэтому мы прибегаем к помощи западных стран, поскольку их помощь 
не сопровождается условиями и не противоречит в принципе избранной нами 
политике нейтрализма.

Разумеется, сказал президент, мы отлично понимаем, что при этом запад
ные державы преследует свои далеко идущие цели. Мы знаем, что помощь их 
предоставляется без условий, но не без корысти. Однако мы полагаем, что де
мократическое содержание гвинейской революции, твердая линия ДПГ, про
веденные и проводимые нами мероприятия являются гарантией от всяких не
ожиданностей. При этом президент сказал, что небольшие и незначительные 
уступки возможны, но компромиссы исключены полностью.

Наконец в том, что касается африканского единства. Секу Туре на вопрос 
Шалиана ответил, что не следует опасаться того, что большая в количествен
ном отношении браззавильская группа будет доминировать в единой Африке. 
Ибо, сказал он, африканское единство будет строиться для начала на мини
мальной платформе и с согласия всех заинтересованных стран. Это единство 
ни в коем случае не будет ущемлять национальный суверенитет стран, а будет 
направлено для защиты общих для всех африканских стран интересов и прежде 
всего интересов экономических.
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В связи с тем, что он будет писать статью о Гвинее и учитывая, что за ис
ключением ряда, сообщенных ему министром планирования данных об ино
странных кредитах Гвинеи, он не в курсе той большой экономической помощи, 
которую оказывают Гвинее СССР и социалистические страны, рассказал ему 
о построенной с помощью ГДР типографии П. Лумумба1, о строящихся с помо
щью Советского Союза двух гостиницах, политехническом институте, стадио
не, холодильнике, кожевенно-обувном комбинате в Киндии, консервном заво
де в Маму, лесопильном заводе, о реконструкции аэродрома, об оборудовании 
радиостанции и госпиталя, рассказал также о работе советских преподавате
лей и помощи, оказываемой советскими специалистами в подготовке квалифи
цированных гвинейских кадров.

Примечание:
Нет сомнения, что Шалиан передал далеко не полностью содержание своих 

бесед с президентом. Что же касается изложенного выше материала, то к нему, 
разумеется, следует отнестись критически.

Атташе посольства [подпись] А. Мелик-Шахназаров

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 415. Л. 314-318. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«СССР. Министерство иностранных дел. Отдел 2-й Африканский». Подписи -  
автографы.

1 Правильно: им. П. Лумумбы.

№ 132. Я.А. Малик -  ЦК КПСС. Аннотация политического  
письма посольства СССР в Конакри за III квартал 1962 г.

О строительстве объектов, сооружаемых при экономической  
и технической помощи СССР. 19 декабря 1962 г.

СЕКРЕТНО

ЦК КПСС
По просьбе Международного отдела направляется аннотация политического 

письма Посольства СССР в Конакри за III квартал 1962 г. «О ходе выполнения 
трехлетнего плана экономического развития Гвинеи и строительства объектов, 
сооружаемых при экономической и технической помощи СССР».

ПРИЛОЖЕНИЕ: По тексту на “ “ листах.
[Подпись] (Я. Малик)

<...>
Как отмечается в политписьме, большое место в трехлетием плане занима

ют объекты, строящиеся при экономическом и техническом содействии СССР. 
В этой области достигнуты определенные результаты, что оценивается гвиней
ской стороной. При посещении страны африканскими государственными де
ятелями гвинейцы, как правило, организуют посещения ими строящихся или 
уже построенных с помощью СССР объектов, в том числе радиостанции «Голос 
революции», аэродрома, политехнического института, стадиона и др. Ряд объ
ектов, сооружаемых с помощью СССР, таких как консервный завод и мясохла
добойня в Маму, холодильник в порту Конакри, молочная ферма в Детин, строи
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тельство которых намечается закончить к концу трехлетнего плана, будет иметь 
немаловажное экономическое значение для Гвинеи.

В то же время Посольство указывает, что, несмотря на имеющиеся успехи, 
многие объекты по тем или иным причинам, иногда от нас не зависящим, со
оружаются крайне медленно, а на ряде их работы вообще прекращены.

По мнению Посольства, недостатки в области экономического сотрудни
чества между СССР и Гвинеей выходят за рамки экономических отношений 
и приобретают сейчас все более политический характер. Невыполнение сро
ков строительства объектов, сооружаемых при помощи СССР, другие недостат
ки в этой области, независимо от того, по чьей вине они происходят, равно как 
и прекращение работ на некоторых объектах по решению гвинейской стороны, 
в конечном итоге связываются в Гвинее с недоработками советской стороны. 
Этого мнения придерживается и гвинейское руководство.

Как указывает Посольство, у гвинейцев существует мнение, что советская 
сторона могла бы более успешно выполнять обязательства и с меньшими фи
нансовыми расходами со стороны Гвинеи.

Посольство приводит конкретные примеры, когда не по вине гвинейцев име
ют место задержки строительства ряда объектов. Так, лишь в августе 1962 г. 
было утверждено переработанное проектное задание по строительству коже
венно-обувного комбината и мясохладобойни в Киндии. До сих пор не оформ
лялся контракт на поставку оборудования, в то время как по нашим обязатель
ствам мы должны были в 1962 году закончить поставку всего оборудования 
и материалов. По ряду причин не начато строительство многих других объектов, 
включенных в трехлетний план, в том числе мясохладобойни в Лабе и Канкане, 
цементного завода, молочных ферм и др. Для выполнения работ на объектах, 
включенных в трехлетний план, за счет советских кредитов предусматривались 
вложения в размере 8455 млрд гвинейских франков (без рисового госхоза). 
По состоянию на 1 июля 1962 года было вложено 3324 млрд. К концу трехлет
него плана будут введены в строй объекты, вложения по которым составляют 
4774 млрд франков, т. е. 56 % от предусмотренных капиталовложений.

В политписьме отмечается, что, как стало известно Посольству, в сентя
бре месяце техническая документация объектов, строящихся при содействии 
СССР, передана на просмотр четырем специалистам ФРГ, находящимся в Гви
нее. Посольство не исключает возможности того, что строительство некоторых 
из них может быть передано ФРГ или другим западным странам, если экономи
чески это будет выгоднее гвинейской стороне. Западные державы продолжают 
активизировать свою политику в отношении Гвинеи, по-прежнему используя 
в этих целях прежде всего экономические трудности страны. Они всеми путями 
стремятся дискредитировать перед гвинейскими руководителями советскую 
экономическую помощь Гвинее и на этой основе добиваются и будут добивать
ся передачи им строительства объектов, строящихся в настоящее время при 
помощи СССР, что дало бы им несомненный политический выигрыш и нанесло 
бы ущерб нашим интересам.

В связи с вышеизложенным и в целях повышения эффективности советской 
помощи Гвинее, изыскания более экономичных методов строительства По
сольство вносит следующие предложения:

1. Сконцентрировать в настоящее время все наши усилия на завершении 
строительства тех объектов, которые можно было бы сдать гвинейской стороне 
в течение трехлетнего плана до 30 июня 1963 года.
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2. В последующем, по согласованию с гвинейской стороной, первоочеред
ное внимание уделить объектам производственного характера, связанным 
с экономическим развитием страны.

3. При заключении контрактов по объектам, которые пока находятся в ста
дии проектирования, предусматривать сроки окончания их строительства, не 
ограничиваясь сроками поставок оборудования и материалов.

По мнению Посольства, было бы целесообразно согласовывать с гвиней
ской стороной также сроки окончания строящихся объектов, исходя при этом 
из реальных возможностей сторон, прежде всего гвинейской стороны.

4. Заслуживает внимания детальное изучение подрядного способа строи
тельства объектов в условиях Гвинеи.

5. При разработке проектных заданий по сооружению новых объектов не 
следует ограничиваться только самим объектом, как это часто делалось рань
ше, а предусматривать решение всего комплекса работ, связанных с последу
ющей нормальной эксплуатацией (подсобные службы, внешняя подводка элек
тросети, водоснабжения, подъездные пути и т. д.).

6. Целесообразно было бы изучить вопрос о создании в СССР проектной 
организации, которая являлась бы генеральным проектировщиком по всем за
рубежным проектам, координирующим деятельность всех заинтересованных 
проектных организаций.

7. Посольство считает, что назрела необходимость в организации встречи 
Посла и Советника посольства по экономическим вопросам с Секу Туре с це
лью более подробного его информирования о состоянии выполнения обяза
тельств советской стороной и решение практических вопросов по ускорению 
строительства объектов, сооружаемых при экономической и технической по
мощи СССР.

Заведующий II Африканским Отделом МИД СССР [подпись] М. Сытенко
Помета от руки (л. 323): «Справка. Документ прислан в Отдел по запросу сек

тора в порядке информации. В архив. Зав. сектором [подпись] П. Манчха».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 415. Л. 323, 325-327. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«СССР. Министерство иностранных дел. Отдел 2-й Африканский». Подписи -  
автографы.

№ 133. С.К. Романовский -  ЦК КПСС.
О советско-гвинейских переговорах о культурном  
сотрудничестве на 1963 год. 21 февраля 1963 г.

СЕКРЕТНО

В феврале с. г. в Конакри состоялись переговоры по плану культурного со
трудничества на 1963 год между СССР и Республикой Гвинеей. Для участия 
в переговорах выезжали представители Государственного комитета Совета 
Министров СССР по культурным связям с зарубежными странами и Министер
ства высшего и среднего специального образования СССР (т. Богатырёв В.С. 
ит. Ширинский А.Е.).
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В ходе переговоров с представителями министерств и ведомств Гвинеи были 
обсуждены итоги выполнения плана культурного сотрудничества за 1962 год, 
выработан и подписан план культурного обмена на 1963 год по своему объему 
на уровне проекта плана, утвержденного директивными органами. План подпи
сали -  с советской стороны Посол СССР в Гвинее т. Дегтярь Д.Д., с гвинейской 
стороны -  Министр образования, молодежи и культуры Сейду Конте.

В план включена большая часть мероприятий, предложенных советской 
стороной, а также некоторые мероприятия, внесенные гвинейцами в ходе 
переговоров.

В частности, гвинейцы предложили включить в план следующие мероприя
тия: направить в СССР директора стадиона для ознакомления с работой совет
ских стадионов, сроком на месяц; двух специалистов в области дошкольного 
воспитания для ознакомления с организацией детских садов и яслей, сроком 
на 3 недели, а также осуществлять обмен документальными фильмами. Эти 
предложения после согласования с соответствующими советскими ведомства
ми были приняты нами. Гвинейская сторона предложила включить в план пред
ложения о направлении на гастроли в СССР инструментального оркестра. Это 
предложение после соответствующего разъяснения с нашей стороны было сня
то. По настоянию гвинейцев были сняты предложения о направлении в СССР 
художника для ознакомления с советским изобразительным искусством, двух
трех преподавателей для стажировки, а также предложение о проведении 
в Гвинее фестиваля советских фильмов. Гвинейская сторона предложила про
вести фестиваль фильмов на основе взаимности в 1964 году.

На переговорах был обсужден также вопрос о финансовом обеспечении вы
полнения мероприятий плана. Советская делегация предложила, чтобы расхо
ды, связанные с осуществлением мероприятий плана, проводились на основе 
взаимности, и высказалась за включение в план специальной статьи, предусма
тривающей оплату всех расходов по мероприятиям (кроме специально огово
ренных и проводимых по контрактам), связанных с оплатой проезда делегации 
в оба конца, -  направляющей стороной, а расходов, связанных с пребыванием 
в стране (перемещение, размещение, питание и т. п.), -  принимающей сторо
ной. Гвинейцы согласились с этим предложением, но просили, чтобы советская 
сторона учитывала при этом тяжелое финансовое положение Гвинеи и по воз
можности полностью оплачивала проезд и пребывание в Гвинее советских де
легаций. Гвинейцы согласились также оплатить проезд своих студентов на об
учение в СССР в 1963-1964 учебном году.

Как переговоры, так и беседы с представителями министерств и ведомств 
Гвинеи показали, что Гвинея заинтересована в культурном сотрудничестве 
с Советским Союзом, в особенности в области образования и здравоохране
ния, имея в виду получить максимальную помощь в подготовке национальных 
кадров.

Гвинейцы с благодарностью восприняли все наши предложения, направлен
ные на оказание помощи в подготовке кадров, в том числе о приеме препода
вателей для работы в лицеях, колледжах, а также в политехническом институте, 
направление на учебу в СССР студентов, обмен делегациями в области народ
ного просвещения и профессионально-технического образования.
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Однако гвинейская страна неоднократно обращала внимание на то, чтобы 
советские специалисты имели достаточную языковую подготовку, могли рабо
тать в Гвинее без переводчиков.

В этой связи Министерству высшего и среднего специального образования 
СССР необходимо принять безотлагательные меры для обеспечения языковой 
подготовки преподавателей для работы в политехническом институте, лицеях 
и колледжах, Государственному комитету по профтехобразованию -  препода
вателей профтехнического обучения в колледжах, Министерству здравоохра
нения -  врачей. Указанные министерства и ведомства медлят с решением это
го важного вопроса.

Переговоры показали также, что гвинейцы сдержанно относятся к предло
жениям о проведении мероприятий пропагандистского характера, таких как 
распространение советской литературы, проведение фестиваля советских 
фильмов, опасаются их возможного политического воздействия на гвинейское 
население.

Тем не менее в плане предусмотрен ряд важных мероприятий -  показ двух 
советских выставок («Образование в СССР» и «Советская живопись»), обмен 
радиопрограммами и музыкальными записями, обмен документальными филь
мами, которые позволяют информировать население Гвинеи о жизни советско
го народа, его достижениях в строительстве коммунизма. Следует отметить, 
что гвинейцы выразили готовность чаще использовать в своем радиовещании 
советские текстовые радиопрограммы. Однако до настоящего времени совет
ские текстовые радиопрограммы поступают в Гвинею редко.

Обращает на себя внимание то, что в Гвинее не ведется никакой работы 
по популяризации большой экономической помощи Советского Союза, ока
зываемой этой стране. Ряд объектов построен и пущен в эксплуатацию (аэро
дром, радиостанция), строительство некоторых других объектов (холодильник, 
кожевенный завод, консервный завод, политехнический институт) будет завер
шено в ближайшее время. Однако до настоящего времени на месте не принято 
никаких мер для того, чтобы рассказать гвинейскому народу или народам со
седних с Гвинеей стран о помощи Советского Союза в строительстве указанных 
объектов.

Необходимые советские пропагандистские силы для этой цели в Гвинее 
имеются. В настоящее время в Гвинее находятся представительства АПН, ТАСС, 
Госкомитета по радиовещанию и телевидению, «Совэкспортфильма», которые 
в своей работе явно недогружены и могли бы оказать большую помощь в этом 
деле путем подготовки статей, радиопрограмм, брошюр и съемки кинофильма.

В связи с итогами переговоров Комитет рассмотрит на своем заседании 
вопрос о дальнейшем развитии культурных связей с Гвинеей и повышении их 
эффективности.

Сообщается в порядке информации.
Председатель Комитета [подпись] С. Романовский

Помета от руки (л. 64): «Справка. Материал информационный. В Междуна
родном отделе ознакомлены. Зав. сектором [подпись] А. Легасов».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 534. Л. 62-64. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.
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№ 134. Из дневника А.Л. Воронина. Запись беседы  
с Диане Лансаной. 20 декабря 1965 г.

СЕКРЕТНО

Сегодня был принят генералом Диане Лансана по его просьбе и имел с ним 
беседу.

I. После взаимных приветствий министр сказал, что прежде всего он хотел 
бы обратить наше внимание на то, что им сейчас в очень срочном порядке нуж
ны самолеты АН-24, о которых речь шла на прошлой беседе.

Ответил министру, что я не забыл об этом разговоре и что в Москве серьез
нейшим образом изучают данный вопрос.

Генерал заметил, что дело настолько срочное, что они готовы немедленно 
послать делегацию к нам для ведения переговоров. Вопрос острый, политиче
ски весьма важный, в особенности после разрыва дипломатических отношений 
между Гвинеей и двумя странами Запада -  Францией и Англией.

Сказал собеседнику, что сообщу о нашей сегодняшней беседе, в т. ч. и об 
этом новом предложении его, в Москву.

Министр сказал, что его устраивает любой вариант поездки делегации, лишь 
бы вопрос был решен быстрее. Самолеты в «Эр Гине» из-за плохого техническо
го состояния не могут останавливаться в таких пунктах, как Лабе, Н’Зерекоре. 
Кроме того, министр сказал, что им крайне срочно необходимы автомобили 
ГАЗ-63 и ГАЗ-69, поставка которых предусмотрена соглашением от 1 октября 
1965 г.

Сказал, что поинтересуюсь этим вопросом.
Затем сказал министру, что на днях в порт Конакри прибудет корабль с вер

толетом для президента. Скоро должны прибыть и механики-специалисты 
по его сборке, а также экипаж. Специалисты, возможно, приедут 27 декабря. 
Сейчас соответствующий контракт находится в стадии согласования. С гвиней
ской стороны, как нам сказали, этим вопросом поручено заниматься начальни
ку военного кабинета президента Республики майору Зуманиги Кекура.

Министр поблагодарил за это сообщение.
Но сегодня -  продолжал я, -  мне хотелось бы обратить внимание министра 

на другой вопрос -  обеспечение безопасности полетов на самолетах «ИЛ-18», 
ибо в этом деле не все обстоит благополучно. При этом подробно изложил ми
нистру суть дела и вручил соответствующую памятку (прилагается).

Министр сказал, что он тщательно изучит записку и примет необходимые 
меры.

Министр сказал затем, что хотел бы поднять еще один вопрос. Речь идет 
о следующем. Румыния предоставила в качестве дара разнообразное военное 
оборудование, которое находится в настоящее время в порту Констанца. По
скольку румынские корабли не имеют регулярных рейсов в Африку, то гвиней
ская сторона, продолжал министр, хотела попросить о том, чтобы один из со
ветских кораблей, приписанных к одному из черноморских портов и делающих 
рейсы из Одессы в Африку, зашел в Констанцу и забрал груз, общий вес которо
го 110 тонн. Расходы по перевозке берет на себя румынская сторона.

Ответил министру, что этот вопрос, очевидно, удобнее было бы рассмотреть 
в Москве при соответствующем обращении румынской стороны.
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С согласия министра вручил ему затем несколько советских книг на фран
цузском языке, вт. ч. биографию В.И. Ленина, доклад т. Брежнева Л.И. о 20-й го
довщине победы над гитлеровской Германией, книгу Л. Безыменского «Бонн
ские генералы при Гитлере и после него» и др.

Министр поблагодарил за подарок.
II. Попросил затем разрешения министра представить ему ряд советских 

товарищей, с которыми ему придется в ряде случаев иметь дело в ходе наше
го совместного сотрудничества. Эти товарищи могли бы подъехать через не
сколько минут.

Министр дал свое согласие. На второй части беседы присутствовали 
и. о. экономического советника Новиков ГА., торговый советник т. Пикуз А.Н., 
уполномоченный ГИУ ГКЭС т. Щербаков С.П., старший группы советских воен
ных специалистов т. Горохов А.В.

Представил министру всех товарищей.
Министр выразил свое удовлетворение представившейся возможностью 

познакомиться с присутствующими. Он тепло отозвался о советской помощи 
Гвинейской Республике, которую с Советским Союзом, как он выразился, свя
зывает общность целей, борьба против общего врага, стремление к всеобщему 
счастью в условиях мира, к полной демократии. Мы прекрасно понимаем, про
должал министр, что ваша сила -  наша сила, а наша слабость -  ваша слабость. 
Поэтому мы не стесняемся попросить у вас и получить от вас военное обору
дование, разностороннюю экономическую помощь. Ведь мы с вами находимся 
на одной и той же линии фронта, у нас общий фронт борьбы. И хотя у вас есть 
ракеты, а у нас -  стрелы, эти стрелы направлены на того же врага, что и ваши 
ракеты, -  на империализм. Мы знаем также, какую большую цену заплатил ваш 
народ, какие трудности он преодолел. Сейчас вы приближаетесь к коммунизму, 
но вы в своем развитии прошли ряд этапов. Гвинея находится сейчас на одном 
из этапов, которые вы уже давно миновали. Пройдет время, и Гвинея с помо
щью Советского Союза покончит с нищетой, болезнями, отсталостью, создаст 
свой промышленный потенциал. И тогда она сможет полностью вернуть вам 
все, что вы даете ей сейчас, она обретет способность следовать вашим путем 
и достичь вашего уровня развития. Сейчас же перед Гвинеей стоит ряд перво
очередных задач -  создать нацию из разрозненных кланов и племен; сделать 
нацию составной частью единой Африки, которая являлась бы одновременно 
и составной частью экономики единой Африки. Мы -  друзья, сказал далее ми
нистр, и говорим всегда искренне. В вас мы видим верных друзей. Поэтому я 
сразу же, с первой нашей встречи заявляю вам -  отбросим протокол в сторону. 
Приходите ко мне в любое время, чтобы обсудить тот или иной вопрос, быстро 
его решить, высказать свои соображения и замечания. В то же время я прошу 
вас -  будьте снисходительны к моему народу, не сердитесь и не раздражайтесь, 
если часть того, что вы нам поставляете, будет где-то испорчена или сломана 
по неумению, по незнанию, если какие-то средства будут где-то растрачены 
впустую. Мы -  бедная страна, у нас нет опытных кадров -  за один миг нельзя 
стать богатым, сразу нельзя подготовить хороших специалистов, нельзя сразу 
же преодолеть все трудности, покончить с фетишизмом, суеверием. Мы явля
емся друзьями. У нас могут возникать и споры, и дискуссии. Но они никогда не 
затронут основ нашей дружбы, нашего сотрудничества.
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Поблагодарил министра за эти слова, за высокую оценку помощи Советско
го Союза Гвинейской Республике. Подчеркнул, что Советский Союз и советские 
товарищи, командированные в Гвинею, были, есть и будут искренними и хоро
шими друзьями Гвинейской Республики и народа этой страны. На искренность 
мы всегда ответим искренностью, на дружбу-дружбой.

Присутствовавший на беседе т. Пикуз А.Н. поинтересовался у министра, 
с кем будут обсуждаться и подписываться контракты на поставку материалов 
гражданского назначения в соответствии с решением от 1 октября 1965 г., а так
же попросил передать ему спецификации для заключения новых контрактов.

Министр отметил, что контракты будут подписываться в его Министерстве 
и что будут назначены для этого сотрудники из его Министерства. Он вновь 
обратил внимание на срочный характер поставки некоторых транспортных 
средств, сказав, что этого требует обстановка на границах страны, где, как он 
сказал, идут настоящие бои -  оказывается активная помощь националистам 
из так называемой] «португальской» Гвинеи; отряды португальцев переходят 
границу, сжигают деревни, убивают жителей. Машины нам срочно нужны для 
переброски войск, для эвакуации раненых и больных. Кроме того, силы нацио
налистов слабы и мы оказываем им всевозможную помощь и поддержку.

На этом беседа закончилась. Кроме указанных лиц, присутствовали ат
таше кабинета министра лейтенант Бальде Пьер и атташе Посольства СССР 
т. Спирин Ю.А.

ПОСОЛ СССР В ГВИНЕЙСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ [подпись] (А. ВОРОНИН)

ПАМЯТНАЯ ЗАПИСКА

Советский летно-технический персонал находится в Гвинейской Республике 
по контракту с компанией «Эр-Гине» для обслуживания самолетов ИЛ-18. Одна
ко за последнее время имели место случаи, когда компания «Эр-Гине» обрати
лась к советским специалистам с просьбой осуществлять полеты на самолетах 
ИЛ-14, которые, как известно, поставлены в Гвинею Чехословацкой Социали
стической Республикой. Гвинейский летно-технический персонал проходил об
учение на этом типе самолетов по методике чешских экспертов.

Так, 11 ноября 1965 года во второй половине дня руководство компании 
«Эр-Гине» обратилось с просьбой осуществить 12 ноября 1965 года с вылетом 
в 6.30 час. утра полет на самолете ИЛ-14 с правительственной делегацией, воз
главляемой Президентом Республики, Его Превосходительством Ахмед Секу 
Туре в г. Нуакшот (Мавритания).

Несмотря на то, что советский летный состав не имел юридического права 
на указанный полет, а техническому составу не было известно состояние ма
териальной части самолета, нами было дано, в порядке исключения, согласие 
на участие советских специалистов в полете. При этом была достигнута дого
воренность, что советскому техническому составу будет предоставлена воз
можность осмотреть состояние самолета и что советские и гвинейские летчики 
произведут предварительный и контрольный облеты самолета.

Через несколько дней Торговому Атташе при Посольстве СССР была выра
жена просьба разрешить советскому экипажу принять участие в полете 25 ноя
бря 1965 года на самолете ИЛ-14 в г. Монровия (Либерия), однако удовлетво
рить эту просьбу не представилось возможным.
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Обращает на себя внимание также то обстоятельство, что гвинейская сторо
на настаивала на осуществлении 18 декабря 1965 года полета в г. Аккру (Гана) 
с Президентом Республики на самолете ИЛ-18, технический ресурс которого 
был равен всего 16 часам. Только после убедительных разъяснений советских 
специалистов, использующих свой опыт по выполнению полетов с правитель
ственными делегациями, было принято решение о полете в Аккру на пригодном 
для этих целей самолете.

На безопасность полетов также сильно влияет несвоевременная доставка 
летно-технического персонала на аэродром для подготовки самолета к полету.

Так, при подготовке самолета к полету с Президентом Республики в Аккру 
было обусловлено, что последний контрольный облет самолета должен быть 
произведен в день вылета делегации в 7.00 часов утра, для чего летно-техниче
ский состав необходимо было доставить на аэродром в 6.00 часов утра (вылет 
делегации намечался на 8.00 часов утра). Однако автотранспорт вовремя не 
был подан и летно-технический состав прибыл на аэродром только в 7.05 ча
сов. В результате этого контрольной облет самолета был произведен поздно 
и в спешке, что могло привести не только к задержке вылета, но и к нарушению 
правил обеспечения безопасности полета.

В целях обеспечения полной безопасности полетов самолетов предоставля
ется целесообразным, чтобы компании «Эр-Гине» было поручено разработать 
и утвердить инструкцию по выполнению полетов с Правительственными деле
гациями, а также летно-технические правила для обычных полетов.

20 декабря 1965 г.
Помета от руки (л. 150): «Справка. В соответствии с постановлением 

ЦК КПСС С[екретариа]т 135/62гс/6/МI-66 “0[собая] П[апка]” просьба гвиней
ского правительства о поставке самолетов АН-24 удовлетворена. Документ 
можно сдать на хранение в архив.

Зав. сектором Международного] Отд[ела] ЦК КПСС [подпись] (П. Манчха)
Референт [подпись неразборчива]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 150-155. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

N° 135. Из дневника А.Л. Воронина. Запись о посещ ении  
МИД Гвинеи. 9 марта 1966 г.

СЕКРЕТНО

Посетил МИД Гвинеи по его приглашению. Вместе с совпослом были при
глашены послы Болгарии, Венгрии, Чехословакии, КНДР, Югославии, поверен
ные в делах Польши, Румынии и Кубы. С гвинейской стороны на встрече были: 
государственный министр по вопросам финансов и плана Сайфулай Диалло, 
председатель Национального собрания Леон Мака и министр иностранных дел 
Беавоги.

Слово взял Сайфулай Диалло.
Сайфулай Диалло извинился перед собравшимися послами и поверенными 

в делах за то, что их пригласили в МИД внезапно, не предупредив заранее.
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Далее Сайфулай Диалло сообщил, что вчера, 8 марта, состоялось заседа
ние Национального Политбюро ДПГ, на котором ему и двум другим товарищам, 
присутствующим здесь, Председателю Национального Собрания Леону Мака 
и Министру иностранных дел Луи Лансана Беавоги, было поручено встретиться 
снами и сообщить о беспокойстве руководства ДПГ и правительства Гвинеи пе
ред лицом тех событий, которые происходят сейчас в Африке, а именно перед 
лицом того наступления, которое империалисты развернули в Африке. Как из
вестно, менее чем за год в Африке имела место целая серия переворотов и по
пыток ниспровергнуть существующие правительства. В некоторых странах эти 
попытки потерпели крах благодаря решительным действиям народных масс.

Ему и его коллегам поручено обратиться в дружественном и искреннем пла
не к представителям социалистических стран и заверить их в том, что Гвинея 
настроена решительно против империализма, что в рядах борцов против им
периализма Гвинейская Республика и ДПГ играют и будут играть важную роль. 
Последние по времени события произошли в Гане. Гвинейское руководство 
располагает сведениями, почерпнутыми из заявлений прессы империалисти
ческих стран и других источников, что скоро такие события могут произойти 
и в других африканских странах. Некоторые из вас довели до нашего сведения 
сообщения о том, что империалистические заговоры могут иметь место в бли
жайшем будущем в прогрессивных странах Африки -  здесь, в Гвинее, в Мали, 
в Мавритании, в Танзании, в ОАР -  в странах, которые решительно борются 
против империализма и колониализма.

Перед лицом сложившейся в Африке обстановки, продолжал далее С. Ди
алло, мы хотим подтвердить нашу решимость и убежденность сражаться до 
последнего. Гвинейскую Республику, Демократическую Партию Гвинеи не за
пугают никакие угрозы, никакой шантаж, никакое давление. Мы не отступим; 
мы были независимыми и останемся ими. Мы созвали вас для того, чтобы 
сообщить вам об этом. В наших отношениях возникают иногда непонимание 
и спорные вопросы. Но это касается лишь формы. Мы умеем забывать это, 
когда нужно. По существу же -  мы с вами, чтобы бороться с империализмом. 
Мы можем даже сказать, что мы более решительно против него настроены, по
скольку долгое время сами находились под колониальным гнетом заморского 
империализма.

Для ведения этой решительной борьбы, вплоть до последнего вздоха, мы 
нуждаемся в снаряжении и в материалах. Мы располагаем некоторым коли
чеством снаряжения. Но для того чтобы лучше материально обеспечить ре
шимость и организованность масс, нам нужно больше материалов, нам нужно 
лучше снарядить массы. Мы нуждаемся в военной одежде -  1 млн комплектов, 
чтобы одеть народную милицию: всех членов партии, всех активистов молодеж
ного и женского движения. Нужно также легкое оружие -  пистолеты, винтовки, 
пистолеты-автоматы, боеприпасы к ним, а также транспортные средства, сред
ства радиосвязи, санитарные машины, медикаменты. У нас накоплен большой 
опыт в этих областях, поэтому мы просим предоставить в наше распоряжение, 
исходя из вашего собственного опыта, эти средства и снаряжение.

В заключение Сайфулай Диалло вновь подчеркнул, что народ Гвинеи, от ру
ководящих кадров до рядовых членов партии, без колебаний готов к борьбе, 
он находится в состоянии готовности. Ваше содействие сделало бы борьбу 
масс более эффективной. Он просил представителей социалистических стран 
проконсультироваться с их правительствами о возможностях предоставле
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ния в срочном порядке помощи Гвинейской Республике, руководство которой 
предполагает предпринять широкие действия вместе с другими прогрессивны
ми силами Африки для дружного отпора замыслам и планам империалистов.

Выступивший затем посол ВНР т. Г. Карас (дуайен) сказал, что все присут
ствующие здесь представители социалистических стран, по его мнению, со 
всем пониманием относятся к усилиям и просьбам Гвинейской Республики, что 
они в кратчайший срок проинформируют свои правительства о просьбе пра
вительства Гвинейской Республики. Посол сообщил также, что первая партия 
оборудования, о поставке которого была достигнута договоренность с Венгри
ей, уже прибыла в Гвинею; вторая партия в т. ч. и автомашины, должна прибыть 
в ближайшее время.

Со своей стороны совпосол также отметил, что, как известно нашим гвиней
ским друзьям, СССР, другие социалистические страны всегда с должным по
ниманием относились и относятся к усилиям руководства ДПГ и гвинейского 
правительства, направленным на упрочение независимости и суверенитета 
Гвинейской Республики, оказывая Гвинее большую помощь. Именно они, а не 
те, кто, болтая «о сочувствии прогрессу Африки», наделе помогают Салазару, 
Яну Смиту и Фервурду, ведут кровавую агрессивную войну во Вьетнаме или 
рвутся к ядерному оружию в Европе, являются подлинными друзьями гвиней
ской революции, гвинейского народа. Последние события в мире и, в частно
сти, в Африке с новой силой подтвердили это.

Вслед за Совпослом выступил посол СФРЮ т. Д. Карич. Он сказал, что рад 
отметить укрепление отношений дружбы и сотрудничества между Гвинеей и со
циалистическими странами. В экономическом и военном плане его страна про
должает оказывать помощь и содействие Гвинейской Республике.

Все послы и поверенные обещали довести до сведения своих правительств 
о заявлении, сделанном Сайфулаем Диалло.

Затем выступил заключительным словом Сайфулай Диалло. Он подчеркнул, 
что нынешняя встреча и обращение гвинейского правительства к социалисти
ческим странам за помощью непосредственно связаны с особой, с чрезвы
чайной обстановкой, сложившейся в Африке в последнее время. Именно для 
того, чтобы Гвинея могла противостоять этой опасной ситуации, НПБ и прави
тельство решили обратиться за содействием и помощью сверх той, какая уже 
оказывается Гвинее. Вновь обратив внимание на особо срочный характер их 
обращения, Сайфулай Диалло заявил, что он и его коллеги рады решимости 
социалистических стран поддержать усилия Гвинейской Республики в борьбе 
с империалистическими происками. Они доложат Национальному Политбюро 
о своем полном удовлетворении этой встречей. Конкретные вопросы мы про
сим вас обсудить с министром иностранных дел Беавоги.

Запись о посещении МИДа сделал атташе Посольства т. Спирин Ю.А.
ПОСОЛ СССР В ГВИНЕЙСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ [подпись] (А. ВОРОНИН)
Помета от руки (л. 268): «Справка. Вопрос об оказании помощи обсуждался 

в ЦК КПСС. В беседе с делегацией ДПГ гвинейцы представили дополнительные 
данные. Документы можно сдать на хранение в архив.

Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС [подпись] П. Манчха
Референт [подпись неразборчива] 12/IV -1966 г.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 265-268. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.
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ЛИБЕРИЯ

№ 136. Дж. Робертс -  Н.С. Хрущёву. Просьба о ф инансовой  
помощи в строительстве клиники и школы в поселении  

Виргиния. 20 мая 1961 г.

Дж. Антони Робертс, 
Председатель комитета по изысканию 

средств для строительства общественных зданий.
Виргиния, Либерия, Зап. Африка

Его Превосходительству
Никите Хрущёву,
Премьер-министру России,

Милостивый государь,
Я имею честь и пользуюсь возможностью сообщить Вам о том, что несколько 

дней тому назад значительное количество представителей граждан поселения 
Виргиния собралось для того, чтобы обсудить вопрос о создании фондов для 
строительства клиники и школы, а также других весьма необходимых объектов 
в нашем слаборазвитом районе. Я был удостоен чести быть избранным предсе
дателем собрания. И вообще меня считают здесь руководителем этой общины.

После тщательного размышления по этому вопросу и рассмотрения не
скольких предложений относительно того, куда, к кому и к какому надежному 
источнику можно было бы обратиться и получить помощь, чтобы достигнуть ва
ших целей без большой трудности и дальнейших препятствий, я рекомендовал 
обратиться к Вам, как наиболее подходящему и надежному источнику, чтобы 
получить подобную помощь.

После значительных усилий, направленных на то, чтобы убедить многих 
граждан, занимающих противоположную позицию и заявляющих о том, что мы 
больше не можем терпеть унижения от коммунистического блока, как и от лю
бого другого. Тогда я рассказал о том, какую великую роль Вы играете в миро
вой истории нашего времени, о замечательной и бесподобной национальной 
и международной славе, которой Вы пользуетесь. Я рассказал также об откры
то выраженном Вами большом интересе и симпатии по отношению к борющим
ся африканцам за освобождение от колониального господства.

Я рассказал им об особо проявленном интересе, сердечной помощи и об 
искренней моральной поддержке, оказанной нашим (либерийским) делегаци
ям в ООН и в других местах, когда представлялась для этого возможность, и о 
том, что обращение за материальной помощью к коммунистическому блоку не 
должно вызывать страха. Я также торжественно выразил уверенность и убеж
денность в том, что, как мне представляется, усилия в этом направлении при
вели бы к блестящему успеху. И в результате они уступили.

Следовательно, мы почтительно просим Вашей любезной и щедрой помощи 
в этом деле или в строительстве других учреждений.

Мы имели бы невыразимое удовольствие назвать эти учреждения Вашим 
именем в знак благодарности, если бы Вы приняли во внимание этот жест.
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Мы искренне придерживаемся того мнения, что Вы воспользовались бы 
имеющейся возможностью для того, помочь борющейся группе людей, живу
щей в слаборазвитом районе, конечная цель которых будет заключаться в том, 
чтобы проявлять лояльность и оказывать постоянную моральную поддержку 
Вам, Вашей прекрасной стране, процветающему правительству и счастливому 
народу.

Если все это причинит Вам неприятность, то мы искренне просим Вашего 
извинения и снисхождения.

С большим уважением, Дж. А. Робертс (подпись)
Перевел: (М. Чернигов)

АВП РФ. Ф. 105. Оп. 7. П. 2. Д. 5. Л. 1-2. Копия. Машинопись. Перевод 
с английского.

№ 137. В.А. Брыкин -  Я.А. Малику.
Об ответе на обращ ение А. Робертса к Н.С. Хрущёву 

20 мая 1961 г. 30 июня 1961 г.

Лидер общины и председатель Комитета по изысканию средств для стро
ительства общественных зданий либерийского городка Виргиния (близ Мон
ровии) Д. Робертс обратился от имени собрания этой общины к Председателю 
Совета Министров СССР т. Хрущёву Н.С. с письмом, в котором просит оказать 
помощьэтому городку в строительстве клиники и школы. В письме дается высо
кая оценка деятельности Н.С. Хрущёва и Советского правительства, особенно 
в вопросе освобождения Африки от колониального господства. Автор письма 
пишет, что в случае удовлетворения его просьбы клинике и школе будет при
своено имя Н.С. Хрущёва.

Представляется целесообразным направить Д. Робертсу через Посольство 
СССР в Гвинее ответное письмо, сообщив в нем, что Советское правительство 
могло бы оказать общине Виргинии необходимую помощь в проектировании 
клиники и школы, оснащении их оборудованием и в обучении местного персо
нала за счет взносов СССР в фонды технической помощи ООН.

Для получения такой помощи со стороны Советского Союза необходимо 
обращение правительства Либерии в Управление технической помощи ООН 
в Нью-Йорке. В этом обращении либерийское правительство должно указать 
на желательность получения помощи в строительстве клиники и школы в Вир
гинии от Советского Союза.

При рассмотрении этого вопроса органами ООН Советское представитель
ство при этой организации окажет необходимую поддержку в положительном 
решении просьбы Либерии.

Об ответе Д. Робертсу можно было бы информировать т. Зорина В.А.
С Отделом международных экономических организаций согласовано.
Прошу Ваших указаний.

[подпись] (В. БРЫКИН)

АВП РФ. Ф. 105. Оп. 7. П. 2. Д. 5. Л. 3. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.
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№ 138. Речь государственного секретаря Л иберии  
Дж. Граймса на ланче в честь Ю.А. Гагарина.

6 февраля 1962 г .1

Майор Гагарин, г-н Вице-президент, г-н Спикер, уважаемые гости,
12 апреля 1961 г. был совершен полет человека в космос по орбите вокруг 

Земли. Этот полет был сделан на космическом корабле «Восток», советскими 
учеными и техниками.

Человек, который совершил этот полет, человек, которого наш президент 
назвал «героем века» -  это не кто иной, как наш почетный гость на этом ланче 
майор Ю. Гагарин, гражданин Советского Союза, Поскольку он был первым че
ловеком в космосе, любой другой космонавт будет всего лишь «еще одним».

Этот замечательный подвиг является чрезвычайным и выдающимся научным 
и техническим мировым достижением, которого с успехом добился Советский 
Союз. Он представляет собой значительную победу человека над природой 
и является доказательством, если такое необходимо, мужества, гения, отваги 
и героизма советского народа.

История отметит, что Советский Союз многого достиг первым в деле иссле
дования космоса. Здесь следует назвать первый сделанный человеком и вы
веденный на орбиту спутник Земли, первый космический корабль, посланный 
на Луну и сделавший фотографии одной3 стороны Луны, и т. д.

За эти подвиги Советским Союзом вполне справедливо восхищаются во 
всем мире.

Эти значительные достижения дают Советскому правительству и советскому 
народу повод испытывать законное чувство радости и гордости, и правитель
ство и народ Либерии приветствуют Советский Союз, его ученых и его народ за 
эти выдающиеся достижения, которые, мы надеемся, будут использованы для 
большего блага человечества.

Правительство и народ Либерии очень рады сегодня принимать у себя пер
вого космонавта, и мы считаем для себя большой честью и привилегией тот 
факт, что Советское правительство весьма любезно разрешило его герою, май
ору Гагарину, принять наше приглашение. Мы выражаем нашу искреннюю при
знательность Советскому правительству за этот дружеский жест. Мы сожалеем, 
что президент не может быть здесь, но я уже вручил майору Гагарину телеграм
му, посланную ему президентом, процитировать которую мне доставляет боль
шое удовольствие.

«Я сердечно и искренне приветствую Вас в Либерии и считаю Вас пионером 
и героем исследования космоса. Я сожалею, что я нахожусь за пределами стра
ны во время Вашего визита, но правительство, народ Либерии, г-жа Табмэн3 
и я приветствуем Вас как героя нашего века. С наилучшими пожеланиями».

Поэтому мы приветствуем этого великого героя и бурно аплодируем его ве
ликолепному подвигу. Его храбрость, мужество, доблесть, отвага и бесстрашие 
останутся прекрасным и блестящим примером не только для советского наро
да, но и для народов всего мира.

Мы поздравляем его с блестящим успехом и желаем ему еще больших успе
хов и еще многих первых мест.

Майор Гагарин, в знак признания Вашего исторического достижения и ве
ликолепного подвига, я награждаю Вас, по указанию президента Батмана4,
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высокой либерийской наградой -  Большой лентой Ордена Звезды Африки -  
что и доставляет мне сейчас огромное удовольствие сделать.

Перевел: (М.Чудинов)

АВП РФ. Ф. 105. Оп. 8. П. 2. Д. 1. Л. 50-52. Копия. Машинопись. Перевод 
с английского.

1 Визит состоялся 5-12 февраля 1962.
2 Так в документе. Видимо, правильно: обратной.
3 Правильно: Табмен.
4 Правильно: Табмен.

№ 139. Запись беседы А. Петрова с делегацией деятелей  
культуры Либерии. 15 апреля 1962 г.

15 апреля с. г. принял в Комитете Камингса и Мура.
Камингс выразил удовлетворение поездкой в Советский Союз, поблагода

рил за теплый прием, оказанный либерийской делегации в Советском Союзе, 
и отметил, что делегация за время пребывания в Москве, Ленинграде, Ташкен
те и Баку ознакомилась с культурными учреждениями в этих городах, с систе
мой образования в Советском Союзе, которая произвела на членов делегации 
большое впечатление.

Он подчеркнул, что из знакомства с советской культурой и образованием де
легация сделала вывод о том, что в Советском Союзе придается большое зна
чение вопросу подготовки кадров для работы в различных отраслях хозяйства 
и культуры и что при возвращении в Либерию он сделает обстоятельный доклад 
правительству о своей поездке и даст соответствующие рекомендации по ис
пользованию советского опыта подготовки кадров. Камингс высказался за раз
витие культурных связей между СССР и Либерией.

Со своей стороны кратко информировал членов делегации о культурных 
связях Советского Союза со странами Африки, высказал наши предложения 
по конкретным мероприятиям культурного обмена с Либерией на 1963 год, 
в частности, о направлении в Либерию группы советских артистов, учебно-пе
дагогической литературы, учебных планов и программ, могущих представить 
интерес для развития образования в Либерии, музыкальных и познавательных 
радиопрограмм, о готовности принять в вузы и техникумы СССР пять либерий
ских студентов по государственной линии. Сказал, что мы готовы также предо
ставить несколько стипендий для либерийских студентов по линии ЮНЕСКО 
и при желании либерийской стороны рекомендовал обратиться по этому во
просу непосредственно в ЮНЕСКО в Париже.

Камингс сказал, что не знал о возможности получения стипендии через 
ЮНЕСКО для обучения в вузах СССР и обещал доложить об этом министру об
разования по возвращении в Либерию.

Затронул вопрос о возможности заключения соглашения о культурном со
трудничестве между СССР и Либерией.

Камингс сказал, что они познакомились с советским проектом соглашений, 
который был передан Министерству образования делегацией деятелей совет
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ской культуры, посетившей Либерию в конце прошлого года. Он подчеркнул, 
что его делегация не уполномочена вести переговоры по каким-либо конкрет
ным вопросам и ее поездка носит лишь ознакомительный характер. Имеется 
в виду, что по возвращении в Либерию делегация даст советующие рекоменда
ции своему правительству о развитии культурных связей между нашими двумя 
странами.

Вручил Камингсу предложения советской стороны по культурному обмену 
с Либерией на 1963 год, к которым он проявил интерес.

Камингс ответил, что доложит о них своему правительству. О согласии либе
рийской стороны с предложениями по культурному обмену на 1963 год, так же 
как и подписании соглашения о культурном сотрудничестве, обещал сообщить 
дополнительно.

Камингс ответил, что работа либерийской комиссии ЮНЕСКО еще не ор
ганизована, и высказал некоторые критические замечания о работе ЮНЕСКО 
в целом. В частности, по мнению либерийцев, было бы целесообразнее, чтобы 
ЮНЕСКО меньше проводила дорогостоящие конференции по общим вопросам 
и больше уделяла внимание оказанию помощи слаборазвитым странам в под
готовке кадров по линии предоставлении стипендий и проведения региональ
ных курсов и семинаров по подготовке специалистов в области образования 
и культуры.

А. Петров [подпись]

АВП РФ. Ф. 105. Оп. 8. П. 2. Д. 1. Л. 86-87. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 140. Справка II Африканского отдела МИД СССР 
о торговы х отнош ениях СССР с Либерией. 23 июля 1962 г.

Непосредственных торговых отношений между Советским Союзом и Респу
бликой Либерия не установлено.

В 1961 году в Либерию было поставлено из Советского Союза 19 тонн хозяй
ственного и туалетного мыла и в первом полугодии 1962 года -  14 тонн хозяй
ственного мыла. Кроме того, для бункеровки либерийских судов поставлялись 
из СССР мазут и дизельное топливо.

В связи с официальным вступлением в должность президента Либерии Таб- 
мена и вице-президента Толберта с 1 по 12 января 1956 г. в Л иберии находилась 
Советская правительственная делегация.

Советская делегация и правительство республики Л иберия обсудили вопрос 
об установлении дипломатических отношений между СССР и Республикой Ли
берия и об обмене дипломатическими представительствами в ранге посольств.

С 9 по 18 июля 1959 года в СССР по приглашению заместителя министра 
внешней торговли СССР т. Борисова Б.А. находился заместитель министра 
сельского хозяйства и торговли Либерии Ришелье Моррис.

На беседе с т. Борисовым Б.А. г-н Моррис высказал мнение о целесообраз
ности направить в Либерию делегацию Министерства внешней торговли, кото
рая смогла бы на месте изучить возможность установления непосредственных 
торговых отношений между СССР и Либерией.
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Г-н Моррис обещал по возвращении в Либерию прислать официальное при
глашение делегации Минвнешторга посетить Либерию. Однако до настоящего 
времени приглашение не получено.

В связи с предполагаемым приездом 3 августа с. г. в Советский Союз вице- 
президента Л иберии Толберта целесообразно было бы в беседе с ним обсудить 
вопрос об установлении непосредственных торговых отношений между СССР 
и Либерией, в частности, о создании аппарата торгового советника и о [нераз
борчиво] торгового и платежного соглашения1.

Ст. референт 2 Африканского отдела (Н. РОСЛЯКОВ) [подпись]
Верно [подпись неразборчива]

АВП РФ. Ф. 105. Оп. 9. П. 3. Д. 1. Л. 60-64. Копия. Машинопись.

1 Визит не состоялся.

М АЛИ

N2 141. А.Н. Ш елепин -  ЦК КПСС. О принципах сотрудничества  
Мали с СССР в осущ ествлении программы разведки полезных 

ископаемых. 30 июня 1961 г.

Совершенно секретно

Докладываю, что, по документальным данным, правительство Республи
ки Мали для осуществления в рамках пятилетнего плана программы разведки 
полезных ископаемых, главным образом нефти, рассчитывает на широкую по
мощь Советского Союза и намерено придерживаться следующих принципов 
сотрудничества с ним в этой области:

1. Республика Мали не должна брать на себя риск, связанный с разведкой 
нефти и оцениваемый в несколько миллиардов франков. Каковы бы ни были ка
питаловложения Советского Союза, правительство Мали будет возмещать их 
только нефтью, которая будет разведана и добыта.

2. Советский Союз и Мали совместно и заблаговременно наметят програм
му капиталовложений и составят график изыскательских работ, которые долж
ны проводиться в жесткие сроки, в соответствии с потребностями страны.

3. В случае открытия годных для эксплуатации месторождений правитель
ство Мали должно добиться того, чтобы расходы Советского Союза возмеща
лись ему по принципу долгосрочного займа.

4. Практической формой сотрудничества между Мали и Советским Союзом 
(не исключается участие других стран) могло бы быть создание малийского 
бюро разведки ископаемых в виде государственного общества, капитал кото
рого должен быть образован из взносов его участников, причем подавляющую 
его часть внес бы Советский Союз. Естественно, что участие Республики Мали 
в деятельности этого бюро может быть лишь символическим и ее обязанности 
ограничились бы укомплектованием бюро национальными кадрами, а также
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предоставлением ему вспомогательного, не технического персонала и некото
рых видов мелкого оборудования.

Кроме того, правительство Мали, учитывая существующее в мире пере
производство нефти и трудности сбыта ее, считает необходимым уже теперь 
изучить вместе с СССР вопрос о рынках сбыта продукции будущих нефтяных 
промыслов.

Министерство иностранных дел СССР и Государственный комитет Совета 
Министров СССР по внешним экономическим связям информированы.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ГОСБЕЗОПАСНОСТИ [подпись] (А. ШЕЛЕПИН)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 30. Д. 371. Л. 158-159. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«КОМИТЕТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ при СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
СССР». Подпись -  автограф.

N° 142. Запись беседы между малийскими  
и советскими представителями об экономическом  

сотрудничестве. 18 января 1962 г .1

После взаимных приветствий т. Орлов предложил обсудить вопросы, ко
торые были поставлены Президентом Республики Мали г-ном Модибо Кейта 
во время переговоров с Советской Правительственной делегацией во главе 
ст. Микояном А.И., состоявшихся 18 января 1962 года.

М. Ав сказал, что Малийская сторона хотела бы отметить то внимание, ко
торое оказал т. Микоян А.И. пятилетнему плану развития республики Мали, 
сделав ряд комплиментов плану и высказав некоторые замечания критическо
го характера. В частности, т. Микоян А.И. правильно подметил, что Мали слиш
ком большое внимание уделяет геологическим изысканиям и предусматривает 
вложение значительных средств в их проведение, в то время как перед Респу
бликой стоят более неотложные проблемы, в частности в области сельского хо
зяйства.

Контракты на разведку золота, алмазов, цементного сырья и горючих слан
цев, подготовленные советскими специалистами и подписанные послом Мали 
в Москве, были составлены без учета реальных возможностей страны и требо
ваний пятилетнего плана. Малийская сторона ранее ставила вопрос о сокраще
нии объема работ, однако советские специалисты, командированные в Мали 
для пересмотра контрактов, неохотно шли на внесение изменений в подпи
санные контракты. В настоящее время обе стороны согласны сократить объ
ем геолого-разведочных работ. Малийская страна желала бы, чтобы советская 
делегация прибыла в Бамако, еще раз ознакомилась с той программой работ, 
которая была намечена первоначально Малийской стороной, дала бы свое за
ключение об их рентабельности и подготовила конкретные предложения о со
кращении объемов геолого-разведочных работ. Высвободившаяся в связи 
с этим часть кредитов могла бы быть направлена на другие объекты.

А.И. Алиханов заявил, что Советская сторона целиком разделяет точку зре
ния, высказанную министром Авом, которая полностью совпадает с тем, что 
было сказано т. Микояном А.И. во время беседы с Президентом Модибо Кейта.
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В настоящее время подписаны контракты только на проведение геолого-раз
ведочных работ на золото, алмазы, горючие сланцы и цементное сырье, что 
касается разведки на нефть, то стороны лишь определили объемы работ и по
рядок их выполнения. Контракты были действительно подписаны послом Мали 
в Москве, но впоследствии в соответствии с пожеланием Малийской стороны 
эти контракты были пересмотрены в сторону некоторого сокращения объема 
работ. Однако основная часть кредита приходится на геологоразведочные ра
боты на нефть; из общей суммы кредита 40 млн руб. на них падает 19 млн ру
блей, в том числе 6 млн рублей на поставку товаров широкого потребления для 
реализации их на местном рынке с целью использования выручки на финанси
рование внутренних затрат Малийской стороны.

В свете переговоров А. И. Микояна и Модибо Кейта можно было бы вдвое со
кратить объем работ на нефть, выделив около 10 млн руб. на финансирование 
сельскохозяйственных объектов.

В этих целях было бы целесообразно разведку на нефть производить в ка
ком-либо одном наиболее перспективном районе и можно было бы парал
лельно готовить национальные малийские кадры как путем обучения на месте 
мастеров и техников, так и путем обучения в СССР инженеров-геологов, кото
рые впоследствии могли бы производить разведку с наименьшими затратами 
на других участках. Если это соответствует пожеланиям Малийской стороны, то 
советским специалистам будут даны указания изучить этот вопрос и дать свои 
предложения.

М. Ав еще раз подтвердил идею сокращения объемов работ по геологораз
ведке; что же касается использования высвободившихся сумм кредита, то Ма- 
лийская сторона на сегодняшний день не готова дать своих предложений.

Необходимо теперь, чтобы специалисты обеих сторон встретились еще раз 
для определения сокращенных объемов геолого-разведочных работ. Посколь
ку аэромагнитная съемка может проводиться только в период с октября месяца 
по май, Малийская сторона хотела бы, чтобы контракт на аэромагнитную съем
ку, согласованный в принципе с советскими специалистами, был подписан как 
можно скорее.

А.И. Алиханов сказал, что в настоящее время подготавливается аппаратура 
и приборы, могущие быть использованы для работы в экваториальных широтах, 
которые в феврале месяце будут готовы. Однако для проведения этих работ по
требуются топографические карты, которые должны быть переданы Малийской 
стороной.

М. Ав обещал передать топографические карты до 1 марта с. г.
А.И. Алиханов сказал, что эти вопросы обсудит т. Быбочкин, начальник от

дела Министерства геологии и охраны недр СССР, который задержится в Мали.
Вторым вопросом, который Малийская сторона хотела бы обсудить, сказал 

далее М. Ав, является вопрос о ценах на оборудование, поставляемое из СССР 
в соответствии с заключенными контрактами. Для того чтобы наладить у себя 
бухгалтерский учет, Малийская сторона хотела бы знать, из каких составных 
элементов складывается контрактная цена оборудования.

Эти сведения необходимы Малийской стороне для определения себестои
мости и амортизации оборудования.
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А.И. Алиханов ответил, что если наши товарищи не давали цены на основ
ное крупное оборудование, то будет дано указание, чтобы такие цены были 
сообщены Малийской стороне. Как правило, стоимость крупных позиций со
ставляет около 70 % от общей стоимости и поставок контракта. На все же пози
ции оборудования, включая и мелкое, дать подробные цены не представляется 
возможным.

Затем М. Ав поставил вопрос об уточнении ставок возмещения за работу со
ветских специалистов, которые уже прибывают в Мали.

А.И. Алиханов сказал, что Советское правительство уже приняло меры, что
бы некоторым африканским странам, к числу которых относятся Гана, Гвинея, 
Судан, Сомали и Мали, были предоставлены льготные условия возмещения за 
работу советских специалистов. Советник посольства по экономическим во
просам т. Грушин проведет дополнительно переговоры по уточнению ставок 
возмещения и подпишет с Малийской стороной дополнения к ранее заключен
ным контрактам. Малийская сторона будет возмещать только около 50 % рас
ходов по командированию советских специалистов; остальные 50 % Советская 
сторона берет на себя.

Имеются в виду следующие размеры возмещения: для наиболее массо
вых категорий специалистов, например инженеров и агрономов, около 68 тыс. 
франков, техников и мастеров -  63 тыс. франков, квалифицированных рабо
чих -  58 тыс. франков, а для старших инженеров и руководителей групп, число 
которых будет невелико, ставки возмещения будут соответственно составлять 
около 77 тыс. франков и 90 тыс. франков, не включая руководителей больших 
групп специалистов.

А.И. Алиханов подчеркнул, что эти ставки ниже заработной платы, выплачи
ваемой другим иностранным специалистам. Помимо этого Малийская сторона 
будет оплачивать проезд специалистов из СССР в Мали и обратно, а также пре
доставлять им бесплатно жилые помещения, транспортные средства для слу
жебных поездок и медицинскую помощь. Расходы по провозу багажа, выплате 
подъемных пособий и по страхованию принимает на себя Советская сторона.

Что касается специалистов в области культуры, просвещения, здравоохра
нения, а также технических советников министерств, то возмещение будет про
изводиться по согласованным между сторонами ставкам на уровне заработной 
платы, получаемой мапийскими гражданами аналогичной специальности.

Далее М. Ав сказал, что Малийская сторона хотела бы уточнить некоторые 
вопросы строительства железной дороги Бамако -  Куруса. Например, контрак
тами на проектно-изыскательские работы по железной дороге Бамако -  Куруса 
предусматривается, что Советская сторона будет проводить эти работы по всей 
трассе, включая территорию Гвинеи, за счет кредита, предоставленного Мали. 
Малийская сторона считает, что было бы логичным и более правильным, если 
будут подписаны двусторонние соглашения между СССР и Гвинеей, а также 
между СССР и Мали, по которым Гвинейская и Малийская стороны приняли бы 
на свой счет расходы, связанные с проектно-изыскательскими работами, про
водимыми на этих территориях.

А.И. Алиханов напомнил, что по Советско-Мапийскому соглашению от 
18 марта 1961 года Советский Союз предоставил кредит только Республике 
Мали на проведение проектно-изыскательских работ по всей трассе желез
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ной дороги Бамако -  Куруса, причем было оговорено, что эти работы начнутся 
только после того, как будет достигнута договоренность между Мали и Гвинеей 
о строительстве указанной дороги и о возможности начала выполнения проек
тно-изыскательских работ как на территории Мали, так и на территории Гвинеи. 
Поэтому постановка этого вопроса Малийской стороной на данном заседании 
представляется несколько неожиданной, тем более что во время пребывания 
советской делегации в Гвинее и переговоров с министром общественных ра
бот, транспорта и связи Гвинеи И. Туре по вопросу строительства железной до
роги последний не поднимал этого вопроса.

М. Ав настоятельно просил как можно быстрее разрешить этот вопрос, доба
вив, что кредит предоставлен Республике Мали и Малийская сторона не желает 
его использовать для проведения работ на иностранной территории. Гвиней
ская Республика должна сама строить дорогу на своем участке, причем если 
даже она решит строить ее с помощью какой-либо другой страны, то Мали бу
дет строить железную дорогу только с помощью Советского Союза.

А.И. Алиханов сказал, что поставленный М. Авом вопрос будет изучен Со
ветской стороной.

Затем М. Ав просил Советскую сторону подтвердить поставку самолета Ил- 
18 вместо предусмотренной контрактом поставки 3 вертолетов.

Мордвинов сообщил, что по этому вопросу уже принято решение о соот
ветствии с пожеланиями Малийской стороны и самолет Ил-18 будет поставлен 
в Мали в марте с. г.

М. Ав поставил перед Советской делегацией вопрос о строительстве ком
плекса сооружений на р. Сенегал, поднятый Президентом Модибо Кейта во 
время переговоров с А.И. Микояном. М. Ав изложил экономическое значение 
для Мали сооружений на р. Сенегал, подчеркнул, что речь идет, во-первых, 
о строительстве одной или нескольких плотин, которые могли бы обеспечить 
навигацию по р. Сенегал небольших морских судов до г. Кай, превратив его 
тем самым в речной порт, открытый для выхода к морю. Во-вторых, речь идет 
о строительстве гидроэлектростанций, из которых только одна на плотине Гу- 
ина могла бы дать по предварительным подсчетам около 2 млрд кВт/часов. 
В-третьих, полученная электроэнергия могла бы быть использована для про
изводства алюминия на базе залежей бокситов в районе реки, запасы которых 
исчисляются 700 млн тонн; это создаст условия для индустриализации запад
ных районов страны. В-четвертых, строительство этого комплекса сооружений 
позволит оросить имеющиеся в этих районах хорошие земли.

М. Ав подчеркнул, что, хотя осуществление этого проекта вопрос не ближай
шего будущего и не предусмотрен первым пятилетним планом, тем не менее 
уже сейчас Малийская сторона ставит вопрос, не может ли Советский Союз 
приступить к изучению этого проекта? По ориентировочным подсчетам, реали
зация этого проекта обойдется в 30-40 млрд колониальных франков.

А.Л. Орлов сказал, что этот вопрос Малийской стороны будет доведен до 
сведения т. Микояна А.И.

В заключение беседы М. Ав обратился с официальной просьбой Правитель
ства Республики Мали к Советскому правительству об оказании помощи в до
рожном строительстве, которое по объему составляет 20 % всех работ, пред
усмотренных пятилетним планом экономического развития Мали. Республика

414



Мали, занимающая более 1 млн 200 тыс. кв. км, имеет всего лишь 500 км ас
фальтированных шоссейных дорог.

А.И. Алиханов сказал, что в настоящее время трудно ответить на поставлен
ные Малийской стороной вопросы, так как неизвестно о каких объемах помощи 
идет речь.

М. Ав ответил, что в пятилетием плане предусмотрено финансирование до
рожного строительства на сумму 8-10  млрд колониальных франков; учитывая, 
что 1 км асфальтированной дороги стоит 5 -7  млн франков, протяженность пла
нируемых дорог составит 1500-2000 км. Это тот минимум, который требуется 
для Мали в ближайшее время, и вовсе не является честолюбивым замыслом.

А.И. Алиханов сказал, что это просьба Правительства Республики Мали бу
дет доложена Советскому правительству.

На беседе присутствовали с Советской стороны -  тт. А.Л. Орлов, А.И. Алиха
нов, Мордвинов В.В., Грушин П.А., Шишко Л.И., Коротаев А.П., Быбочкин А.Н., 
Петрунин Г.М. и Проничев П.И.; с Малийской страны -  министр обществен
ных работ Мамаду Ав, директор кабинета Министерства общественных работ 
Н’Дьяй, директор горного бюро Мали Н’Дау и др.

Беседа продолжалась около 2 часов, с 21.00 до 23.00 час.
Беседу записали А. Каратаев П. Проничев
Пометы от руки (л. 3): «т. Малику Я.А. Прошу ознакомиться [подпись нераз

борчива]. Читал 3.03. Я. Малик».
(Л. 9): «Разослать:
1 -  т. Скачкову
2 -  т. Архипову
3 -  т. Алиханову
4 -  т. Малахову
5 -  т. Сидоровичу
6 -  т. Сулоеву
7 -  т. Смелову
8 -  т. Шевякову
9 -т .  Чернышеву
10 -  т. Голованову
11 -  т. Черткову
12 -  т. Карпухину
13 -  т. Грушину -  Советник Мали
14 -  т. Лощакову -  Посольство Мали
15 -  т. Орлову -  МИД
16 -  т. Шведову -  МИД
17 -  т. Мордвинову -  МВТ
18 -  т. Солопову -  Мингеологии
1 9 -т .  Петрову -  Минсельхоз
20 -  т. Подчуфарову -  Минтрансстрой
21 -  дело»

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 3. П. 3. Д. 9. Л. 3-9. Копия. Машинопись.

1 Запись беседы просмотрена и откорректирована т. Алихановым А.И. (Примеч. документа).
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№ 143. А.Н. Казанский -  Е.В. Иванову. О распространении  
информации об СССР в Мали. 22 августа 1962 г.

СЕКРЕТНО

на Ваш № 1096 с от 11 июля 1962 г.
При организации распространения информации о Советском Союзе нам 

следует исходить из следующих условий:
1. В Мали имеется значительный интерес к Советскому Союзу как к стра

не победившего социализма и как ведущей стране социалистического лагеря. 
Этот интерес заметно вырос после визита в СССР президента Модибо Кейта 
в сопровождении многочисленной делегации в мае с. г. и парламентской деле
гации во главе с председателем Национального Собрания Алассаном Хайдера 
в июле -  августе с. г. За последние месяцы партия Суданский Союз -  РДА и пра
вительство решительно заявляют, что в Мали будет строиться социализм и при
зывают к изучению опыта социалистических стран и в первую очередь опыта 
Советского Союза во всех областях. Орган газеты «Эссор» начал печатать се
рию статей по отдельным вопросам строительства социализма в СССР под об
щим заголовком: «Уроки идут к нам с Востока».

При этом в первую очередь мапийское руководство обращается к малийской 
молодежи. Верховный Комиссариат Молодежи (ведающий также вопросами 
культуры и спорта) широко популяризировал работу советской астрономиче
ской экспедиции в Мали в июле с. г., организовав лекции, выступления в печати 
и по радио, экскурсии молодежи на базу экспедиции и т. д. Он опубликовал спе
циальное обращение к малийской молодежи учиться на демонстрируемых со
ветских фильмах «Добровольцы» и «Иван Бровкин на целине», как отдавать все 
силы строительству социализма. Комиссариат обратился с просьбой прислать 
ему шесть узкопленочных киноустановок и фильмотеку для проката по линии 
молодежных организаций фильмов об участии советской молодежи в строи
тельстве социализма, о колхозах, об армии, о политучебе и т. д. Может быть, 
ССОД поможет в этом?

2. С другой стороны, по мере усиления политических и социальных пре
образований в стране усиливается также и стремление империалистических 
государств сохранить Мали в лагере капитализма. В связи с этим малийское 
руководство принимает самые решительные меры к ограничению иностран
ной пропаганды в Мали. Проводя линию «позитивного нейтрализма» во внеш
ней политике, оно применяет эти меры в равной степени ко всем государствам 
и их представительствам. Об этих мерах мы вас информировали. За последнее 
время мапийский МИД вновь официально информировал все посольства о за
прещении распространять литературу, периодику и другую информацию, де
монстрировать кинофильмы и даже потребовал цензуру на все поступающие 
кинофильмы. Имевшиеся культурные центры (США и Франция) были закрыты 
в 1961 году, и запрещение их деятельности остается в силе.

В этих условиях Посольство, строго выполняя все требования малийцев, по
стоянно изыскивает формы распространения информации о Советском Союзе. 
В настоящее время основным принципом является распространение материа
лов и проведение мероприятий через соответствующие малийские организа
ции. Опыт показывает, что, хотя не все желаемые мероприятия удается орга
низовать, в тех случаях, когда удается привлечь малийские организации, они
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делают это с большим размахом и политически более остро, чем могли бы их 
сделать мы от своего имени.

Наиболее важным по своему значению мероприятием является организа
ция курсов русского языка, где имеется возможность вести работу с постоян
ным контингентом учащихся. Курсы эти в Мали действуют от имени Верховного 
Комиссариата Молодежи, который пропагандирует их в печати и осуществля
ет организационное руководство ими. Кстати, набор, вернее отбор желающих 
производился в местных молодежных организациях и, таким образом, основ
ной контингент слушателей -  молодежный актив и руководящие работники. 
Остальные приняты непосредственно преподавателем курсов, чему Комисса
риат не препятствует.

В Мали в настоящее время изучают русский язык около тыс.и человек, если 
учитывать преподавание русского языка в малийских школах. Все они -  участ
ники мероприятий курсов.

На курсах сейчас занимается 72 человека -  две группы, занимающиеся 
по три раза в неделю. Не удовлетворены заявления 5 -6  человек, ибо по услови
ям жизни в Бамако организовать занятия в две смены невозможно. Помещение 
есть, потребуется второй преподаватель для организации параллельных групп.

Используя работающих в Мали советских переводчиков, мы организовали 
два филиала курсов русского языка: один в Бамако -  для руководящих работ
ников Министерства Общественных Работ (министр и начальники управлений) 
и один в г. Кати. Конечно, внешне они открыты по инициативе и по просьбе ма
лийцев. С возвращением советских преподавателей из отпуска встанет вопрос 
об организации филиалов в гг. Сегу, Мопти и, возможно, Кайе.

При курсах организована библиотека-читальня. Действует она от имени 
Верховного Комиссариата Молодежи и дежурство в ней (а значит, и распро
странение советской литературы) осуществляется малийцами. Посетители би
блиотеки -  не только слушатели курсов, а все изучающие русский язык. Созда
ем библиотечки при филиалах. Здесь мы также действуем осторожно. Сейчас, 
на первом этапе выдаются книги, журналы и газеты только на русском языке, 
а на французском -  то, что относится к изучению языка. Шкафы с литературой 
на французском языке пока закрыты -  откроем их несколько позже, организо
вав инициативу малийцев.

Как только кончится период дождей, будем в саду курсов демонстрировать 
советские кинофильмы, предоставляя для этого малийцам киноаппарат, меха
ника и фильмы. Начнем с коротких фильмов на русском языке, кратко излагая 
содержание перед сеансом. Затем -  фильмов с субтитрами на французском. 
Немного позже -  дублированных фильмов.

Тов. Иванов, мы сочли необходимым подробно изложить Вам условия и фор
мы работы курсов русского языка, поскольку из Вашего письма у нас создалось 
впечатление, что у ССОД имеются сомнения в целесообразности больших за
трат на содержание курсов.

Наше мнение: затраты эти вполне оправдываются. Уже сейчас, с открыти
ем библиотеки, курсы охватывают гораздо больший контингент молодежи, чем 
число постоянных слушателей. Эволюция политической обстановки благопри
ятствует расширению массовой работы, хотя формально это не культурный 
центр, а курсы русского языка. Но ведь дело не в названии.

Отвечаем на Ваш конкретный вопрос об использовании помещения. С вы
ездом т. Егорова квартира на втором этаже занята под жилье преподавателя.
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Весь нижний этаж занят под библиотеку-читальню. Имеется возможность часть 
его выделить для занятий параллельных групп. Отдельно стоящий зал исполь
зуются для занятий основных групп. В нем же будут размещаться выставки 
о жизни СССР. В саду курсов будут демонстрироваться кинофильмы.

Переезд курсов в другое, более скромное помещение весьма нецелесообра
зен. Если бы нам удалось найти помещение в центральной части города, то при 
существующих высоких ценах, снизив расходы на 30-40 % (квартиру, полностью 
оплачиваемую преподавателем, мы исключаем из расчета), могли бы иметь 
квартиру или виллу в три комнаты по 16-20 кв. м, что явно не подходит даже для 
занятий групп. К тому же это вызвало бы нежелательную реакцию малийцев.

Мы просим ССОД рассмотреть следующие предложения посольства для 
расширения работы курсов, хотя это и вызовет увеличение расходов.

1. Утвердить ставку второго преподавателя курсов русского языка для ве
дения параллельных групп. Преподавателем можно было бы принять на месте 
жену преподавателя курсов Куракова, имеющую специальное образование 
и хорошо знающую язык.

2. Выслать для библиотеки курсов и филиалов учебную литературу и иллю
стрированные издания на русском языке, а также с надписями на нескольких 
языках. Просим высылать по 10 экземпляров: «Правда», «Комсомольская Прав
да», «Известия», «Советский спорт», «Футбол», «Неделя», «Огонёк», «Крокодил», 
«Советский Союз», «Юность», «Знание -  сила», «Техника -  молодежи», «Работ
ница». С 1963 г. выписать в адрес курсов советскую периодику на французском 
языке.

3. Выслать добавочно около 100 экземпляров словарей для основных кур
сов и 100 экземпляров учебников, словарей и учебных пособий для филиалов.

4. Направлять в адрес курсов кинофильмы на русском языке -  мультипли
кационные и художественные. В относительно меньшем количестве -  фильмы 
с субтитрами на французском языке.

5. Планируемые выставки для курсов направлять с надписями на двух язы
ках: крупным шрифтом по-русски и мелким -  по-французски.

ВРЕМЕННЫЙ ПОВЕРЕННЫЙ В ДЕЛАХ СССР В РЕСПУБЛИКЕ МАЛИ [подпись] 
(А. КАЗАНСКИЙ)

АВП РФ. Ф. 0607. Оп. 3. П. 5. Д. 16. Л. 61-65. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

N° 144. В.Г. Корионов -  ЦК КПСС. О подарках делегации  
КПСС съезду, членам Политбюро и представителям местных  

организаций партии Суданский Союз. 5 сентября 1962 г.

В[ЕСЬМА] СРОЧНО 

Секретно

В соответствии с постановлением ЦК КПСС на VI съезде партии Суданский 
Союз в Республику Мали выезжает делегация КПСС в составе тт. Мусахано- 
ва М.М., Павлова В.Я. и Лощакова А.И.
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Международный отдел ЦК КПСС считал бы возможным разрешить делега
ции КПСС вручить съезду и членам Политбюро партии Суданский Союз подар
ки, а представителям местных партийных организаций -  сувениры. В качестве 
подарка съезду предполагается преподнести знамя с портретом В.И. Ленина 
и надписью: «VI съезду Суданского Союза от делегации КПСС» (стоимость по
дарка 150 руб.). Генеральному секретарю партии т. Модибо Кейта предпола
гается подарить фотоаппарат, а членом Политбюро (18 человек) ручные часы 
(стоимость личных подарков 692 руб.). Общая стоимость подарков и сувениров 
составляет около 1450 руб. (список прилагается).

Считали бы также целесообразно разрешить делегации КПСС после оконча
ния съезда организовать для вновь избранного руководства партии Суданский 
Союз и иностранных гостей от братских партий товарищеский обед на 50 чело
век, израсходовав на это до 250 долл.

Просим согласия.
Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] В. Корионов

СПИСОК
подарков и сувениров, вручаемых делегацией КПСС на VI съезде партии 

Суданский Союз (Мали)

I. Подарок съезду
Знамя с портретом В.И. Ленина и надписью: «VI съезду Суданского Союза 

делегации КПСС» -  150 руб.
II. Подарки членом Политбюро Суданского Союза
1. Часы «Мир» 17 х 31 р. -  527 руб.
2. Часы «Эра» 1 х 40 р. -  40 руб.
3. Фотоаппарат «Киев-4» (для генерального секретаря партии Модибо 

Кейта) -1 2 5  руб.
III. Сувениры представителями местных партийных организаций
1. Скульптура «В. И. Ленин за работой» (гипс) 1 * 25 р. -  25 руб.
2. Бюст В.И. Ленина 5 х 1 р. 75 к. -  8 р. 75 к.
3. Альбом «В.И. Ленин в произведениях советских художников» (небольшо

го формата) 3 х 1 р. -  3 руб.
4. Значки «В.И. Ленин» 50 х 45 коп. -  22 р. 50 к.
5. Значки «В.И. Ленин» 300 х 15 коп. -  45 руб.
6. Разные значки 200 х 15 коп. -  30 руб.
7. Вымпелы с портретом В.И. Ленина для вручения местным организациям 

партии 5 х 25 р. -  125 руб.
8. Альбом «Москва» 5 х 2 р. 50 к. -  12 руб. 50 к.
9. Сувенир «Восток» 2 х 2 р. -  4 руб.
10. Фотоаппарат «Зоркий-6» (предполагается вручить редакции партийной 

газеты «Эссор») 2 х 43-86 руб.
11. Наборы грампластинок (узбекская и азербайджанская музыка, песни ан

самбля Советской Армии, революционные песни) 10 х 8 р. -  80 руб.
12. Духи 4 х 4 р. -  16 руб.
13. Косынки 5 х 4 р. 65 к. -  23 руб. 25 к.
14. Кукла-чувашка 1 х 6 р. -  6 руб.
15. Бусы 3 х 4 р. 50 к. -  13 р. 50 к.
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16. Вазы с портретами космонавтов А. Николаева и П. Поповича 2 * 3 р. 
40 к. -  6 руб. 80 коп.

17. Открытки с видами Москвы и портретами советских космонавтов -  30 руб.
IV. Продуктовый набор для организации обеда в честь вновь избранного ру

ководства партии Суданский Союз
1. Икра зернистая (1 банка- 56 г.) 15 х 1 р. 10 к. -  16 р. 50 к.
2. В од ка -15руб .
3. Горилка с перцем -  6 руб.
4. Крабы 10 х 85 к. -  8 руб. 50 к.
Итого:
а) Общая стоимость сувениров, без подарков съезду членам Полит

бюро, -  593 руб. 30 коп.
б) Общая стоимость сувениров и подарков -  1435 руб. 30 коп.
Пометы от руки (л. 121): «“За” [две подписи неразборчивы], О. Куусинен».
«Справка. С документом ознакомлен. К. Брутенц 7 .IX.62.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 456. Л. 121-124. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 145. А.И. Лощаков -  С.К. Романовскому. О пребывании 
в Мали А.Б. Летнева. 23 ноября 1962 г.

В соответствии с планом культурного обмена в Мали в течение месяца на
ходился научный сотрудник института Африки АН СССР т. Летнев А.Б.

Тов. Летнев А.Б. совершил ознакомительную поездку в ряд районов 
Республики.

За время пребывания в стране т. Летнев по инициативе и при содействии 
Посольства СССР прочитал для малийцев две лекции -  одну об успехах эконо
мического развития Советского Союза (в г. Мопти) и другую об изучении афри
канских проблем учеными СССР (в г. Бамако).

Большое внимание руководящих кругов Мали и общественности было про
явлено к выступлению советского ученого в Бамако 15 ноября с. г. О лекции 
т. Летнева было заранее объявлено по малийскому радио. Выступление было 
проведено в «Доме ветеранов войны» -  одном из самых больших лекционных 
помещений города.

Лекция прошла при полном зале; присутствовало около двухсот человек -  
в основном учащаяся молодежь.

Необходимо подчеркнуть, что партийное руководство партии Суданский 
Союз придало большое политическое значение выступлению советского уче
ного. На лекции присутствовали члены Политбюро партии Мадейра Кейта и Ма- 
маду Голого. Присутствовали также директор Малийского радио Расин Кан, 
видный историк Мали, советник по вопросам культуры государственного се
кретариата по информации и туризму Мамби Сидибе, директор научно-иссле
довательского института гуманитарных наук Усман Сиссе.

На лекции были также представители западной прессы.
Лекция т. Летнева была выслушана аудиторией с вниманием, по окончании 

ему были заданы вопросы, касающиеся африканских проблем.
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Орган партии газета «Эссор» от 16 ноября с. г. помещает на первой странице 
большой материал о лекции т. Летнева, а также фотографии.

В связи с изложенным Посольство высказывает следующие соображения:
1. Целесообразно продолжать впредь использовать поездки советских уче

ных в Мали для чтения лекций на темы, касающиеся успехов коммунистическо
го строительства в СССР, советско-малийских отношений, отношений СССР 
к африканским проблемам. В этой связи нашим товарищам необходимо еще 
в Москве заранее тщательно готовиться к таким выступлениям, имея в виду так
же острый интерес, который проявляют малийцы к советским лекторам.

2. Учитывая официальное приглашение посетить Мали, сделанное в мае
с. г. президентом Модибо Кейта директору Института Африки АН СССР т. По
техину И.И., желательно информировать Посольство о рассмотрении этого во
проса и о дате приезда т. Потехина И.И. Это необходимо для того, чтобы про
вести на месте необходимую работу с целью максимального использования 
в наших интересах пребывания т. Потехина И.И.

Следует особо отметить, что президент Модибо Кейта, государственный 
секретарь информации Голого, а также министр юстиции Мадейра Кейта в бе
седах с Совпослом неоднократно сами напоминали о приглашении в Мали
т. Потехина И.И. и интересовались временем его приезда. Посольство со своей 
стороны поддерживает предложение о поездке в Мали т. Потехина И.И.

3. После завершения ознакомительных поездок по Мали наши ученые, как 
правило уезжают в Москву, не оставляя в Посольстве отчетов о результатах сво
ей работы. Вследствие этого наши товарищи сами лишают себя той помощи, 
которая могла бы быть оказана им со стороны Посольства в подготовке их от
четов и в особенности выводов. Представляется целесообразным в будущем 
товарищам, направляющимся в Мали, рекомендовать составлять отчеты о по
ездке непосредственно на месте в Мали и знакомить с ними Посольство СССР

В порядке информации Посольства просьба выслать копию отчета о поездке 
т. Летнева А.Б., как только он будет составлен.

ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ МАЛИ [подпись] (А. ЛОЩАКОВ)

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 3. П. 4. Д. 15. Л. 122-124. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 146. Советско-малийские отношения.
Из справки I Африканского отдела МИД СССР «Республика Мали».

28 ноября 1962 г.

<...>
Советско-малийские отношения. Дипломатические отношения установле

ны 14 декабря 1960 г. в результате обмена посланиями между Модибо Кейта 
и Н.С. Хрущёвым, Совпосольство в Бамако открыто 26 января 1961 г.

В октябре-декабре 1960 г. делегация экспертов МВТ и ГКЭС посетила Мали. 
СССР предоставляет кредит на развитие торговли (8 млн руб.) и оплачивает 
25 % экспорта в СССР в твердой валюте.
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В марте 1961 г. в Москве побывала миссия доброй воли во главе с Мадейра 
Кейта. 18 марта 1961 г. подписаны: соглашение об экономическом и техниче
ском сотрудничестве (40 млн рублей кредит, 2,5 % годовых на 12 лет -  геолого
разведочные работы, строительство цементного завода, улучшение судоход
ства на р. Нигер, стадион в Бамако, учебный центр, проектирование строитель
ства железной дороги и др.), торговое соглашение, соглашение о культурном 
сотрудничестве между СССР и Мали.

В январе 1962 г. Мали посетил А.И. Микоян.
С 21 по 31 мая 1962 г. в СССР находилась правительственная делега

ция Мали во главе с Модибо Кейта, который беседовал с Н.С. Хрущёвым 
23 и 29 мая. 30 мая 1962 г. было подписано совместное советско-малийское 
коммюнике.

В октябре 1962 г. делегация ГКЭС (т. Алиханов) подписала соглашение 
«Об оказании Советским Союзом помощи Республике Мали в организации го
сударственного предприятия “Оффис дю Нижер”» и Протокол к советско-ма- 
лийскому соглашению от 18 марта 1961 г.

Основные трудности в отношениях с Мали возникают по линии экономиче
ского сотрудничества. Малийское правительство стремится, чтобы помощь, 
предоставляемая Советским Союзом по советско-малийскому соглашению 
от 18.111.61 г. оказывалась на максимально льготных условиях (отсрочка начала 
платежей по кредиту сроком на 3 года после пуска объекта и окончания работ, 
принятие советской стороной на себя расходов, которые по соглашению долж
ны нести малийцы, продление срока начала кредита). При этом малийцы ссы
лаются на то, что западные страны оказывают финансовую помощь либо в виде 
дара, либо в виде беспроцентных займов и строят в Мали предприятия «под 
ключ». Они также приводят в качестве примера заем КНР на сумму 7,5 млн ф. 
стерлингов, предоставленный в ноябре 1962 г. сроком на 20 лет без процентов 
и с выплатой через 10 лет.

Свои просьбы в области изменения условий помощи малийцы мотивируют 
тяжелым финансовым положением страны в связи с ростом расходов на армию 
и государственный аппарат. Ввиду этого они заявляют, что могут реализовать 
менее половины той помощи, которую оказывают им все социалистические 
страны, которая составляет около 23 млрд малийских франков.

В области культурного сотрудничества, которое осуществляется в основ
ном успешно, о чем свидетельствует успешное выполнение плана культурного 
сотрудничества между Мали и СССР на 1961 и 1962 гг., трудности возникают 
по линии командирования различных малийских делегаций и студентов в СССР. 
Малийцы, как правило, просят оплатить не только пребывание этих делегаций 
в Советском Союзе, но и их проезд в валюте из Бамако в Москву и обратно.

В силу установленного в Мали режима иностранных представительств сов- 
посольство в Бамако не может непосредственно распространять книги, бюл
летени и другую информацию среди местного населения. Все материалы по
добного характера можно направить только в секретариат Мали по вопросам 
информации. Советская литература распространяется в основном по линии 
«Международной книги» через государственные книжные магазины в Мали.
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В отношении направления в СССР студентов на учебу малийское правитель
ство поставило вопрос о том, чтобы все студенты посылались только с раз
решения правительства, даже когда стипендии предоставляются малийскими 
общественными организациями.

Составил: -  [подпись] (В. Абаршалин)

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 3. П. 4. Д. 11. Л. 46-49. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

N2 147. И.А. Мельник -  МИД СССР. Информационное письмо  
«О работе по распространению  и разъяснению материалов  

февральского Пленума ЦК КПСС в Республике Мали 
в апреле -  мае 1964 г.». 18 мая 1964 г.

Секретно

Во исполнение указаний Центра было проведено совещание оперативно
дипломатических работников, на котором выработан план работы, распреде
лены участки и обсуждены методы распространения материалов и проведения 
разъяснительных бесед.

В соответствии с этим планом:
1. Материалы пленума в виде изданий АПН и приложения к газете «Москов

ские новости», распространенные среди членов Политбюро, Правительства, 
ответственных работников, а также через общественные организации и библи
отеки, в количестве более 400 экз., переданы для распространения книжным 
магазинам 35 экз., Государственному секретариату информации и малийско- 
му радио -  50 экз. Материалы разосланы также всем посольствам и миссиям 
в Мали. Характерно, что только посольство КНР вернуло их. 90 экз. оставлено 
в резерве, имея в виду предстоящую поездку работников Посольства в сосед
нюю Республику Нигер и контакты с руководящими работниками из провинции.

Одновременно виднейшим малийским руководителям вручались сборники 
работ В.И. Ленина «О национально-освободительном движении народов Вос
тока», «О мирном сосуществовании», а также пятитомные буклеты произве
дений т. Н.С. Хрущёва. Книги эти пользуются очень большим спросом, но мы 
вынуждены строго ограничивать их распространение ввиду небольшого коли
чества экземпляров, полученных Посольством. Целесообразно было бы при
слать дополнительно минимум по 100 экз.

2. В плане разъяснения позиции КПСС и других коммунистических и рабо
чих партий и разоблачения раскольнической деятельности китайских руково
дителей Посол встречался с президентом Модибо Кейта и членом Политбюро 
министром иностранных дел Барема Бокум, Советник Посольства -  с поли
тическим секретарем партии Идрисса Диарра, членами Политбюро Усманом 
Ба, Мадейра Кейта, Жаном Бриер де Лилль, Верховным Комиссаром по делам 
молодежи Муссой Кейта, представителем Коммунистической Партии Франции 
Жюлиссом, направленным для работы в малийских профсоюзах. Информация 
об этих беседах направлена в Центр.
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Советские преподаватели марксистской философии и политэкономии 
тт. Предвечный и Попов ведут систематическую разъяснительную работу в учеб
ных заведениях и среди общественных партийных и профсоюзных работников, 
с которыми у них налажены личные контакты.

Все преподаватели, работающие в малийских средних специальных учебных 
заведениях, и переводчики проинструктированы на совещании в Посольстве 
о формах и методах разъяснительной борьбы работы.

3. Внутри колонии советских граждан в Мали:
а) проведено расширенное заседание Профкома, на котором принято ре

шение о переводе всей сети политпросвещения на изучение вопросов борьбы 
КПСС за единство мирового коммунистического движения,

б) методический совет разработал план занятий для кружков и семинаров 
в сети политпросвещения, которые были утверждены на заседании профкома,

в) намечено провести 3 семинара с руководителями кружков и семинаров 
и с профактивом по материалам Февральского Пленума ЦК КПСС.

Первое занятие семинара состоялась? мая с. г., второе будет 21 мая с. г.
г) во всех кружках и семинарах проведено первое занятие по материалам 

февральского пленума ЦК КПСС. В семинаре дипломатического состава 21 мая 
состоится второе занятие,

д) намечено провести 2 лекции для коллектива совколонии:
1) «Раскольническая деятельность руководителей КПК в международном ра

бочем и коммунистическом движении».
2) «Борьба за единство прогрессивных сил современности и политика руко

водителей КПК на изоляцию национально-освободительного движения от меж
дународного рабочего движения».

3) в советских учреждениях организованы лектории для членов семей со
трудников по разъяснению решений Февральского Пленума ЦК КПСС.

Встречи и беседы с малийскими руководителями и ответственными ра
ботниками показывают, что раскольническая деятельность китайских руково
дителей и разнузданная китайская пропаганда, направленная против КПСС 
и других коммунистических и рабочих партий, серьезно беспокоит малийцев, 
большая часть которых оценивает ущерб, наносимый этими действиями делу 
социализма.

Официальная позиция партии Суданский Союз остается прежней: партия 
обеспокоена существующими разногласиями, стремится к их устранению, 
но во имя дружественных отношений со всеми социалистическими странами 
сохраняет нейтралитет.

Однако по мере изучения материала февральского пленума ЦК КПСС и дру
гих' у ряда малийских руководителей, таких как Усман Ба, Мадейра Кейта, Сей- 
ду Бадьян Куйяте, в определенной степени Идрисса Диарра, зреет понимание 
необходимости разобраться по существу в основах разногласий и в целях, пре
следуемых руководством КПК, и определить, хотя бы во внутреннем плане, от
ношение к ним партии Суданский Союз. Они дали понять, что намечается об
суждение этого вопроса в Политбюро.

Усман Ба и Модибо Кейта заявили, что, ознакомившись с докладом 
т. М.А. Суслова, они одобряют его и согласны с ним в целом.
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Из приведенных бесед видно, что малийцы еще не разобрались в сущности 
разногласий и, более того, считают, что теоретический уровень партии Судан
ский Союз в настоящее время весьма затрудняет это. Не вдумываясь в глубо
кие теоретические проблемы, главную опасность они видят в угрозе раскола 
международного коммунистического движения и в стремлении китайцев ото
рвать национально-освободительную борьбу от других прогрессивных сил 
современности.

В этом свете одним из наиболее действующих на собеседников аргументов 
было изложение истории вопроса, показывающее борьбу КПСС и других ком
мунистических и рабочих партий за сохранение единства и явное стремление 
китайских руководителей уйти от встречи с представителями других партий 
и вести дело к расколу.

Они не скрывали, что, по их мнению, дело идет вовсе не о теоретических 
спорах, и цели китайских руководителей не имеют ничего общего с марксиз
мом. Малийцев, воспитанных на политике неприсоединения, пугает то, что ру
ководство КПК настойчиво добивается гегемонии на континентах Азии, Африки 
и Латинской Америки.

В то же время следует признать, что демагогические приемы китайской про
паганды имеют определенный успех в Мали и, по заявлениям собеседников, 
в других странах Африки. Дело осложняется тем, что во время пребывания 
Чжоу Энь-Лая^ в Мали китайцы выступали со своими принципами политики КНР 
в Африке и принципами оказания помощи КНР другим странам. Многие малий- 
ские руководители считают, что именно в результате бесед с ними и знакомства 
с африканской действительностью китайцы всерьез изменили ряд своих тео
ретических положений. Прямо противоположные высказывания китайских ру
ководителей (в частности, относящиеся к тому же периоду, например, во время 
пребывания Чжоу-Энь-лая в Албании, и более поздние) в Мали известно мало.

Полагали бы целесообразным поручить Агентству печати «Новости» издать 
брошюру, в которой, в ненавязчивой форме и, что особенно важно, под ней
тральным заголовком, дать простое сопоставление возможно более близких 
по времени противоречивых высказываний руководителей КПК и китайской 
пропаганды. В Африке, во всяком случае, изобличение во лжи является наибо
лее доходчивым и эффективным оружием.

Некоторые малийцы высказывали нам также соображение, что большое 
подозрение у них вызывает тот факт, что китайцам первыми протянули руку 
троцкисты, несмотря на защиту руководством КПК культа личности Сталина, 
и французский империализм, видимо взвесивший цену ультрареволюционных 
лозунгов.

В товарищеской форме собеседники обратили наше внимание на те тези
сы китайской пропаганды, которые, по их мнению, находят почву в Африке и, 
в частности, в Мали:

-  Вопрос об объединении угнетенных народов Африки, Азии и Латинской 
Америки в противопоставлении «богатым» нациям. Не все могут ясно понять 
конечную цель, для достижения которой китайские руководители используют 
этот лозунг.

Верховный Комиссар по делам молодежи Мусса Кейта высказал в связи 
с этим соображение, что международные мероприятия по линии общественных
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организаций, затрагивающие проблемы Африки, целесообразно было бы про
водить в африканских странах с приездом европейских делегаций, что нашло 
бы больший отклик среди африканского населения, чем поездки африканских 
делегаций в Европу. В качестве положительного примера он назвал удачный 
опыт проведения молодежного митинга в Бамако под руководством и с участи
ем ВФДМ, посвященного всемирному дню борьбы против колониализма и за 
мирное сосуществование.

-  Вопрос об экономической помощи. Китайцы, помощь которых несравнен
но меньше, чем Советского Союза и других социалистических стран, оказыва
ют ее на более благоприятных условиях (очень низкая стоимость услуг китай
ских специалистов, строительство «под ключ», не требующее национального 
участия стран-получателей) и активно используют этот факт для противопо
ставления своего метода формам экономического сотрудничества других со
циалистических стран. В целях дискредитации СССР они много говорят также 
о тяжелом положении, в которое их якобы поставил Советский Союз, отозвав 
своих специалистов из КНР. Подлинные факты и документы Советского прави
тельства по этому вопросу известны в Африке мало.

-  Вопрос о культе личности Сталина. Китайская пропаганда использует тот 
факт, что многие нынешние африканские руководители приобщились к полити
ческой жизни в 1946-1952 гг. и до сих пор им очень трудно разобраться в этом 
сложном для них деле.

В ходе бесед мы обращали также внимание на опубликование членом По
литбюро, государственным секретарем информации Мамаду Голого книги «Ки
тай, народ-гигант с большим будущим». При этом мы в товарищеской форме 
указали, что, не говоря уже о завуалированных выпадах против Советского Со
юза и коммунистических и рабочих партий в духе китайской пропаганды, книга 
является откровенно пристрастным занятием позиции в целом. Собеседники 
заявили, что Голого написал книгу и опубликовал ее в Пекине без ведома По
литбюро. Мадейра Кейта заявил, что опубликование книги было «ошибкой, иду
щей вразрез с нашей позицией». Усман Ба сказал, что он, в качестве секретаря 
Политбюро по печати и министра внутренних дел информации, которому под
чинен Голого, как государственный секретарь, намерен поставить на Политбю
ро вопрос о Голого и его книге и потребовать запрещения ее распространения. 
Он просил нас в товарищеской форме обратить внимание Президента и других 
членов Политбюро на вред, который может нанести эта книга.

Через советника Президента по печати Талла, а также через другие неофи
циальные каналы нами была проделана работа по мобилизации внимания ма- 
лийских руководителей к вредным последствиям прокитайской книжки Голого.

До сих пор книга в продажу в Мали не поступала.
Посол СССР в Республике Мали [подпись] И. Мельник

АВП РФ. Ф. 0607. Оп. 5. П. 9. Д. 15. Л. 27-32. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' Так в документе.
2 Здесь и далее правильно: Чжоу Эньлай.

426



№ 148. И.А. Мельник -  Отдел ЦК КПСС.
Оценка работы преподавателей Г.П. Предвечного и Ю.Н. Попова.

9 июля 1964 г.

СЕКРЕТНО

Направляем Вам отчет советских преподавателей Административной школы 
Мали -  кандидата философских наук т. Г.П. Предвечного и кандидата экономи
ческих наукт. Ю.Н. Попова.

Присланные по просьбе политбюро партии Суданский Союз РДА, тт. Пред
вечный и Попов явились первыми советскими работниками, выступившими 
на фронте идеологической борьбы в Мали. По нашему мнению, этот первый 
опыт был безусловно удачным, несмотря на сложные условия их работы. По
ставленные VI съездом партии Суданский Союз задачи изучения основ науч
ного социализма членами партии, и в первую очередь партийным активом, 
в обстановке провозглашенного социалистического пути развития Мали соз
дают благоприятные условия для глубокой пропаганды марксистско-ленинских 
идей. Вместе с тем, низкий еще теоретический уровень самого партийного 
руководства, недостаточное понимание им ряда принципиальных положений 
марксизма-ленинизма, таких как классовая борьба, руководящая роль рабо
чего класса и др., а также другие обстоятельства, вытекающие из расстановки 
классовых сил в стране на данном этапе ее развития, потребовали от советских 
преподавателей серьезного изучения малийского общества, анализа происхо
дящих процессов и на основе его проявления большой гибкости и творческого 
подхода в методах преподавания и пропаганды.

Как известно, в первые месяцы учебного года малийцы организовали в Ад
министративной школе параллельное чтение буржуазных и марксистских кур
сов лекций по философии и политэкономии для одних и тех же слушателей. Пря
мое столкновение марксизма с буржуазными «теориями» закончилось победой 
марксизма (на что, как они нам прямо заявляли, и рассчитывали прогрессив
ные малийские руководители). Параллельные курсы, читавшиеся буржуазными 
преподавателями, были сняты. Советским преподавателям было предложено 
читать курсы и в других учебных заведениях Мали. По просьбе малийцев были 
организованы также регулярные вечерние занятия с двумя секретарями бюро 
профсоюзов и с наиболее сильными в теоретическом отношении партийными 
активистами и систематические теоретические собеседования с политическим 
секретарем партии Суданский Союз РДА Идриссой Диарра и другими членами 
политбюро. Принято решение политбюро партии и Национальным бюро НСТМ 
об организации в 1964/1965 учебном году вечернего рабочего университета 
по изучению курсов марксистской философии и политэкономии, которые долж
ны читаться советскими преподавателями.

Немалую роль в достижении этих результатов сыграли, не говоря уже о вы
сокой квалификации, личные качества тт. Предвечного и Попова. Они сумели 
сравнительно быстро сориентироваться в обстановке и с учетом ее вырабо
тать правильный подход преподавания и пропагандистской работы. Очень важ
но, что они широко использовали документы партии Суданский Союз и другие 
местные материалы, что способствовало усвоению малийцами марксизма-ле
нинизма, как боевого руководства к действию.
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Удачным оказалось также сочетание личных качеств тт. Предвечного и Попо
ва, позволившее им установить широкие связи и завоевать авторитет в Мали, 
т. Ю.Н. Попов -  страстный пропагандист и популяризатор, быстро устанавлива
ющий личные связи, т. Г.П. Предвечный -  высоко эрудированный философ, хо
рошо вооруженный для борьбы с влиянием буржуазной философии и умеющий 
облекать самые сложные вопросы в четкую доходчивую форму.

Имея в виду важное значение распространения марксистско-ленинских 
идей в Мали, играющих прогрессивную роль в Африке, а также планы малий
цев по расширению базы этой работы, в частности -  организацию заочного об
учения с привлечением слушателей из других африканских стран, считали бы 
необходимым:

-  направить тт. Г.П. Предвечного и Ю.Н. Попова в Мали еще на один год, пе
ресмотрев условия их материального обеспечения в соответствии с ранее на
правленными предложениями Посольства;

-  обеспечить подбор других советских преподавателей для Высшей Адми
нистративной школы Мали такой же высокой квалификации.

<...>
ПОСОЛ В РЕСПУБЛИКЕ МАЛИ [подпись] (И. МЕЛЬНИК).

АВП РФ. Ф. 0607. Оп. 5. П. 9. Д. 15. Л. 56-58. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 149. Отчет ГККС о пребывании в СССР Мамаду Голого 
28 апреля -  6 мая 1965 г. 16 июня 1965 г.

<...>
С 28 апреля по 6 мая с. г. в соответствии с Планом культурного сотрудни

чества между Советским Союзом и Республикой Мали на 1965 г. в СССР нахо
дился по приглашению Государственного комитета Совета Министров СССР 
по культурным связям с зарубежными странами член Национального политбю
ро партии Суданский Союз, министр информации и туризма Республики Мали 
Мамаду Голого.

Во время пребывания в СССР Голого и сопровождавшие его два сотрудника 
Министерства информации имели встречи и беседы по вопросам, представля
ющим взаимный интерес, в Государственном комитете Совета Министров СССР 
по культурным связям с зарубежными странами, в Государственном комитете 
Совета Министров СССР по радиовещанию и телевидению, Государственном 
комитете Совета Министров СССР по кинематографии, в ТАСС, Агентстве пе
чати «Новости», редакции газеты «Правда», Союзе писателей СССР, Институте 
Африки Академии наук СССР.

4 мая с. г. Голого имел беседу в ЦК КПСС с секретарем ЦК КПСС т. Поно
маревым Б.Н.

Голого и сопровождавшие его лица присутствовали на первомайской де
монстрации трудящихся, посетили Мавзолей В.И. Ленина, ознакомились 
с Москвой.
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В ходе бесед, которые имел Голого, находясь в Москве, были обсуждены 
конкретные вопросы дальнейшего развития культурных и научных связей меж
ду двумя странами.

В беседах с Председателем Государственного комитета Совета Министров 
СССР по культурным связям с зарубежными странами т. Романовским С. К. были 
обсуждены вопросы развития культурных и научных связей между СССР и Ре
спубликой Мали. Голого выразил заинтересованность малийских организаций 
в советских специалистах, особенно в области образования. Ему было сказано, 
что советские организации с большим опозданием получают заявки на совет
ских специалистов для работы в школах и пока не получили заявок на специ
алистов для работы в учебных заведениях, построенных с помощью СССР, что 
затрудняет их своевременный подбор и обучение языку.

Голого просил, чтобы советские организации, не дожидаясь официальных 
заявок от Мали, готовили специалистов, владеющих французским языком для 
направления их в эту страну.

Голого сообщил, что Мали остро нуждается в таких квалифицированных ка
драх, как археологи, лингвисты, библиотекари, музейные работники, различ
ного рода специалисты по изучению страны. Голого было заявлено, что совет
ская сторона готова оказать Мали помощь в подготовке таких кадров за счет 
общей квоты стипендий, предоставленных Мали, а также возможного направ
ления в Мали советских специалистов для ускоренной подготовки этих кадров 
на месте.

В заключительной беседе с Председателем ГККС т. Романовским С.К. Голого 
заявил, что по возвращению в Мали он сделает подробный отчет о своей поезд
ке и о имевших место беседах Национальному политбюро партии Суданский 
Союз. Голого подчеркнул при этом, что решением поставленных перед ним во
просов займется руководство партии и заверил, что они будут решены в крат
чайшие сроки.

На беседе в Институте Африки Академии наук СССР Голого высказался за 
более тесное сотрудничество в изучении африканских проблем. Касаясь во
проса о предстоящем фестивале Африканского искусства, Голого подчеркнул, 
что, по его мнению, участие в фестивале, в частности, в конференции по не- 
гритюду, советских африканистов может оказать положительное воздействие 
на характер этого важного мероприятия.

На беседе с Председателем Государственного комитета Совета Министров 
СССР по радиовещанию и телевидению т. Месяцевым Н.Н. Голого высказался за 
значительное увеличение объема текстовых передач, направляемых в страны 
Африки в магнитофонной записи. Он отметил, что использование таких пере
дач в Африке местными радиостанциями во многих случаях будет иметь боль
ший эффект, чем прямые передачи московского радио в эфир. Голого пред
ложил подготовить серию магнитофонных записей в качестве комментариев 
к вооруженной борьбе народов Африки. Высказал пожелание, чтобы передачи 
в магнитофонной записи направлялись в Африку более оперативно. Заметил, 
что большим успехом в Африке будут пользоваться передачи по сельскохо
зяйственной и медицинской тематике, составленные как практические советы 
агроному, врачу и т. д.
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На беседе с Председателем Государственного комитета Совета Министров 
СССР по кинематографии т. Романовым А.В. Голого высказал ряд критических 
замечаний в адрес В.О. «Совэкспортфильм» и других советских ведомств, по
ставляющих Мали кинооборудование и кинофильмы. Голого подчеркнул, что 
поставленное советской стороной кинооборудование почти полностью вышло 
из строя из-за нехватки запасных частей и киноуглей.

Голого изложил также малийскую точку зрения на вопрос об оказании Мали 
помощи путем направления советских специалистов в области кино. Он сказал, 
что условия работы этих специалистов, предложенные ГКЭС, неприемлемы для 
Мали. Они предусматривают слишком большие затраты со стороны малийской 
стороны, несравнимые с условиями работы специалистов, предлагаемых дру
гими странами.

Остановившись также на вопросе о прокате советских фильмов, Голого 
сказал, что Мали готова организовать прокат советских кинофильмов по всей 
стране. «Вам надо создавать новые фильмы и активно направлять их в Афри
ку», -  заметил он.

На Голого произвели большое впечатление показанные ему фильмы о совет
ских Вооруженных силах, Гражданской войне и Великой Отечественной войне, 
особенно документальные фильмы. Он просил уделять больше внимания ду
бляжу на французский язык фильмов с такой тематикой, выразив уверенность 
в том, что в Мали демонстрация этих фильмов будет иметь большое политиче
ское значение. Кроме того, он предложил изучить вопрос о направлении в стра
ны Африки коротких хроникальных фильмов, освещающих жизнь Советского 
Союза и события за рубежом.

При посещении ТАСС Голого подробно рассказал Генеральному секретарю 
ТАСС т. Горюнову Д.П. о планах создания в Мали внутренней сети телеграфной 
и радиосвязи. Спросил, может ли малийская сторона рассчитывать на помощь 
со стороны ТАСС в части технического оснащения данной сети связи, т. Горю
нов дал соответствующие разъяснения, подчеркнув, что такого рода вопросы 
решаются на правительственном уровне. Голого просил активизировать рабо
ту корреспондента ТАСС в Мали и поручить техническому эксперту в странах 
Западной Африки проверить состояние советской аппаратуры, установленной 
в Бамако, несмотря на то, что по имеющимся данным, эта аппаратура действует 
нормально. Голого высказал свое отрицательное отношение к использованию 
для связи с Африкой парижского и лондонского отделений ТАСС. Он подчер
кнул также, что ТАСС, по сравнению с другими агентствами, дает значительно 
меньше материалов о международных событиях и событиях в Африке. В част
ности, по мнению Голого, ТАСС располагает ограниченной информацией о по
встанческом движении в Африке.

В беседе с Председателем Правления Агентства печати «Новости» т. Бурко
вым Б.С. Голого высказал ряд просьб: направить в Мали каталоги изданий АПН, 
печатать материалы по заказам малийской стороны, изготовить 3 тыс. много
цветных суперобложек для изданной в Мали брошюры по случаю 50-летия Пре
зидента Модибо Кейты. Суперобложки были изготовлены в недельный срок 
и отправлены в самолетах в Бамако.

На встрече в редакции газеты «Правда» Голого выразил главному редакто
ру т. Румянцеву А.М. благодарность Национального политбюро ЦК партии Су
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данский Союз и Правительства Республики Мали за помощь газете «Эссор», 
которой «Правда» передала автомашину. Голого просил изготовить для газеты 
«Эссор» матрицы и памятные значки. Матрицы отправлены в Мали, памятные 
значки в количестве 1 тыс. шт. будут отправлены в Мали в ближайшее время, 
вместе с постоянным корреспондентом «Правды» в Мали т. Тарасовым. Голо
го выразил удовлетворение в связи с обменом спецкорами газет «Правда» 
и «Эссор».

В ходе беседы Голого с главным редактором «Литературной газеты» т. Маков
ским А.Б. имел место широкий обмен мнениями по вопросам партийности ли
тературы, развития литературы и искусства народов, не имевших ранее своей 
письменности. Были обсуждены также конкретные вопросы, связанные с уча
стием деятелей литературы и в движении афро-азиатской солидарности.

В беседах Голого неоднократно и не без основания отмечал, что в Советском 
Союзе мало издается и публикуется на иностранных языках материалов по аф
риканским проблем, в том числе и материалов о Республике Мали.

В частном разговоре, касаясь помощи Советского Союза Африке, Голого вы
разил пожелание, чтобы помощь Советского Союза, в том числе и по каналам 
общественных организаций, не распыляясь на все страны, а была сосредоточе
на на таких странах, как Гана, Мали, Гвинея, Конго (Браззавиль) и Алжир.

<...>
Инспектор отдела стран Африки ГККС [подпись] И. Тихомиров
Референт отдела стран Африки ГККС [подпись] Ю. Олейниченко

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 6. П. 7. Д. 8. Л. 46-51. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«Государственный комитет Совета Министров СССР по культурным связям 
с зарубежными странами». Подписи -  автографы.

N °150. Из дневника Л.Н. Мусатова. Запись беседы с послом  
Болгарии в Мали К. Ламбревым о тяжелом экономическом  

положении Мали. 1 марта 1966 г.

СЕКРЕТНО

Сегодня нанес визит вежливости К. Ламбреву, из беседы с которым заслу
живает внимание следующее:

1. Экономическое и финансовое положение Мали очень тяжелое, по его 
мнению, даже катастрофическое. Страна в любой день может быть задушена 
французами и американцами. Внешний долг составляет 200 млн долларов. 
Правительство Мали не может оплатить 4 млн долларов транспортной компа
нии «СОКОПАС». Французы прекратили почтовые переводы на пенсии бывшим 
малийским солдатам, служившим во французской армии. В настоящее время 
правительство не знает, где найти 1 млрд мал[ийских] франков для этой цели.

На мой вопрос, возможен ли возврат Мали в зону франка, Ламбрев заявил, 
что скоро начнутся франко-малийские переговоры, но едва ли они дадут раз
решение проблемы, ибо французы хотят ограничить суверенитет Мали, на что 
малийцы пока не идут. Возможно, будет найден какой-то компромисс, но мало
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вероятно, так как Франция не согласится взять на себя уплату малийского долга 
в размере 200 млн долларов, если малийцы не примут их условия.

2. Поскольку в Африке, после переворота в Гане, осталось два прогрессив
ных государства -  Гвинея и Мали, он считает, что социалистические страны 
должны срочно обсудить и принять меры по экономической помощи им, в част
ности Мали. По его убеждению, социалистическим странам следует изменить 
формы помощи Мали, давать ей кредиты в твердой валюте.

Отвечая на вопрос, каковы экономические отношения Болгарии с Мали, 
Ламбрев высказал свое неудовлетворение состоянием болгаро-малийских от
ношений, указав, что Болгария в свое время предоставила Мали кредит в 2 млн 
долларов, но малийцы его не освоили. В настоящее время он ведет с ними 
переговоры о возобновлении срока действия этого кредита. Малийцы просят 
Болгарию возобновить им помощь в области сельского хозяйства. Правитель
ство Болгарии к этому относится положительно.

Со своей стороны коротко рассказал Ламбреву о состоянии советско-ма- 
лийских отношений, а затем изложил основные положения проекта директив 
XXIII съезда КПСС по пятилетнему плану развития народного хозяйства СССР 
на 1966-1970 гг.

В заключение беседы Ламбрев сообщил, что недавно он имел откровенную 
беседу с политическим секретарем партии Суданский Союз -  РДА Идриссой 
Диарра, который заявил ему следующее:

1. Решения XX съезда КПСС по вопросу о культе личности Сталина являются 
неправильными.

2. Политика мирного сосуществования, которой придерживается СССР 
и другие социалистические страны, «изобретена» Хрущёвым. Ни Ленин, ни Ста
лин, произведения которых малийцы читают, никогда не говорили о том, что по
литика мирного сосуществования является основой внешней политики совет
ского государства.

3. Неправильным является утверждение Хрущёва и нынешних советских 
руководителей о том, что Компартия КНР и китайский народ придерживаются 
стратегии развязывания мировой войны. Идрисса Диарра, по мнению Лам- 
брева, пропитан духом китайской пропаганды, но все же личность -  интерес
ная, пользуется большим авторитетом среди малийцев, читает марксистскую 
литературу. Он имеет разногласия с Президентом Модибо Кейта и претендует 
на первую роль в партии.

В остальном беседа имела протокольной характер.
ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ МАЛИ [подпись] (Л. Мусатов)

Помета от руки (л. 231): «Справка. Материал информационный. В Междуна
родном отделе ознакомились. В архив.

Зав. сектором МО ЦК КПСС [подпись] П. Манчха
Референт Отдела [подпись] И. Кузнецов 23/3-66».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 231-232. Подлинник. Машинопись. Подписи-  
автографы.
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№ 151. Л.Н. Мусатов -  В.Г. Корионову.
О положении в армии Мали и советско-малийском военном  

сотрудничестве. 19 апреля 1966 г.

СОВ. СЕКРЕТНО

Направляем Вам справку о положении в малийской армии, составленную 
по официальным и неофициальным материалам, имеющимся в посольстве.

Посольство согласно с выводами, сделанными в справке, о необходимости 
дальнейшего развития советско-малийских отношений по военной линии.

Учитывая возросшую роль армии в политической и экономической жизни 
африканских стран, в т. ч. Мали, считали бы целесообразным внести на рассмо
трение центра следующие предложения:

1. Поставить перед правительством Мали вопрос об открытии аппарата во
енного атташе при Посольстве СССР в Мали. Постановку этого вопроса было 
бы целесообразно поручить авторитетной советской военной делегации, при
езд которой в Мали приурочить к передаче военной техники малийской стороне 
или участию в Национальном празднике Республики Мали.

2. Предложить правительству Мали направить в 1966 г. на учебу в Советский 
Союз группу военнослужащих для обучения в различных военных учебных за
ведениях. При положительном решении этого вопроса было бы целесообразно 
проводить в СССР с малийскими военнослужащими постоянную воспитатель
ную работу. В тех случаях, когда позволяют обстоятельства, разрешить малий- 
ским офицерам брать в СССР свои семьи.

3. Договориться с малийской стороной о том, что при поставке советской 
военной техники в Мали направлять вместе с ней советских военных специа
листов, которые не только обслуживали бы технику, но и проводили бы работу 
по укреплению связей между малийской и советской армиями.

4. По линии Г.И.У. направлять в Мали специалистов, которые по своим дело
вым и личным качествам, а также и по языковой подготовке были бы способны 
выполнять поставленные перед ними специальные и политические задачи.

5. Организовать поставку в малийскую армию советской военной литера
тура на французском языке. В частности, регулярно высылать президенту Мо- 
дибо Кейта, Государственному секретарю по обороне и безопасности Мамаду 
Диарра, начальнику Генштаба Секу Траоре и другим ответственным малийским 
офицерам советский журнал «Военное обозрение» и другие издания.

6. Направлять в Посольство СССР в Мали для передачи руководству малий
ской армии киножурналы и другие фильмы на французском языке о советской 
армии (2-3  копии каждого) для показа в малийских воинских частях.

Приложение: упомянутое на 11 листах.
ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ МАЛИ [подпись] (Л. МУСАТОВ)

СОВ. СЕКРЕТНО

СПРАВКА О ПОЛОЖЕНИИ В МАЛИЙСКОЙ АРМИИ

Общая численность малийских вооруженных сил по состоянию на 1 февра
ля 1966 года составляла около 7 тыс. чел. (включая подразделения жандарме
рии). Армия Мали состоит из 4 пехотных батальонов и 5 отдельных специаль
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ных рот, в том числе так называемой «Президентской роты», несущей охрану 
дворца Президента и 2 парашютно-десантных рот. В пехотный батальон вхо
дят 3 роты. Каждая рота состоит из двух взводов. (Парашютно-десантные 
и «Президентская рота» -  из трех взводов). В состав вооруженных сил Мали 
также входят два минометных и два артиллерийских дивизиона и одна бата
рея 57-мм пушек (шесть стволов). В настоящее время заканчивается форми
рование инженерной роты, оборудование для которой полностью поставлено 
американцами.

В соответствии с законом о вооруженных силах армия Мали состоит из сол
дат и сержантов, служащих по призыву, и кадровых военных, добровольно вы
разивших желание остаться на сверхсрочную службу (по специальным кон
трактам на 3,5 и 7 лет). Срок обязательной военной службы определен законом 
в 2 года. Этот срок может быть продлен особым декретом Правительства толь
ко в случае чрезвычайных обстоятельств. Переход от наемной армии (какой она 
являлась ранее) к армии, сформированной на основе обязательной воинской 
службы, происходит постепенно. При наборе отдается предпочтение добро
вольцам призывного возраста, поступившим в армию в соответствии с законом 
об обязательной воинской повинности. На втором году службы солдатам раз
решается обзаводиться семьей, для них создаются такие условия жизни в рас
положении подразделения, которые заинтересовывают их продлить срок служ
бы до 4 -5  лет. Большая часть малийцев отбывает воинскую повинность в так 
называемых лагерях «гражданской службы», где они в течение 2-х лет получают 
определенную военную и общеобразовательную подготовку, активно участвуя 
в экономической и хозяйственной жизни страны.

В заключительной резолюции семинара военнослужащих, состоявшегося 
5 октября 1963 г., роль армии определена следующим образом: «...националь
ная Народная Революционная армия является детищем народа и неотъемле
мой его частью... она должна принимать активное участие всеми имеющимися 
у нее средствами в экономическом, социальном и культурном развитии наро
да... армия торжественно заявляет как народу, так и его Партии и его Прави
тельству о полной поддержке его дела и его национальных институтов».

Рядовой и сержантский состав армии получает ежемесячное денежное воз
награждение от 8 до 12 тыс. малийских франков, обеспечивается бесплатным 
обмундированием и продовольствием. В связи с постоянным ростом цен на ос
новные продукты питания, а также финансовыми трудностями, материальное 
положение рядового состава (особенно многосемейных) следует признать 
тяжелым. В более выгодном положении находится офицерский состав армии, 
получающий сравнительно большую зарплату от государства. Многие малий- 
ские офицеры, ранее служившие во французской армии, получают также до
вольно крупные пенсии от французского правительства. Размеры этих пен
сий установлены в зависимости от службы и чина и колеблются в пределах от 
25 до 80 тыс. мал[ийских] франков. В настоящее время такие пенсии француз
ское посольство выплачивает 1500 бывшим военнослужащим французской ар
мии. (Сложившееся различие в материальном обеспечении рядового и офицер
ского состава служит источником определенного недовольства и напряжения в 
армии).
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В соответствии с конституцией Мали министром вооруженных сил являет
ся президент Республики Модибо Кейта. Практическое руководство армией 
и командование войсками осуществляют: Госсекретарь по вопросам обороны 
и безопасности Мамаду Диаките и начальник Генерального штаба армии пол
ковник Секу Траоре.

Генштаб состоит из 4 отделов (бюро).
1 -е бюро -  по оперативным вопросам
2- е бюро -  осуществляет контрразведывательную работу в армии -  капитан 

Бакари Диалло
3- е бюро -  (по набору)
4- е бюро -  возглавляет капитан Бакари Сангаре
Кроме того, в состав Генштаба входит интендантская служба (капитан Амаду 

Карамбе) и командир военного лагеря вДжиконони капитан Данфага.
В связи с имевшими место в ряде стран военными переворотами, а также 

в связи с обострением внутриполитической обстановки Политбюро партии Су
данский Союз и лично Модибо Кейта за последнее время усилили контроль над 
армией, в частности, путем улучшения работы военной контрразведки, и прак
тически ни одно решение, касающееся армии, не принимается без согласия 
Президента. Необходимо отметить, что этот контроль вызвал болезненную 
реакцию со стороны части офицеров, которые рассматривают его как признак 
недоверия и ущемления их прерогатив. Проводимая правительством полити
ка сотрудничества в военной области одновременно с СССР, КНР, Францией 
и США также вызывает недовольство в армии, т. к. такая линия, по мнению неко
торых офицеров, ведет к возникновению в армии различных военных доктрин, 
зачастую противоположных. Наличие в армии разнообразной военной и транс
портной техники, полученной от различных стран, без достаточного количества 
запчастей также ослабляет боеспособность армии и ставит ее в зависимость 
не от одной страны, а от ряда стран.

Кроме того, в малийской армии существуют разногласия между молоды
ми офицерскими кадрами и офицерами, служившими во французской армии. 
По мнению «молодежи», старший офицерский состав после получения страной 
независимости, якобы сохранил свои связи с французами, и поэтому являет
ся потенциальной силой, на которую в случае необходимости могут опереть
ся французы. (Следует учитывать, что большинство этих офицеров прошли не 
только военную подготовку во Франции, но и воспитаны во французском духе 
и являются проводниками профранцузских идей).

В связи с создавшимся положением, Генеральный штаб малийской армии 
оказался перед выбором: либо безоговорочно поддерживать проводимую 
правительством политику и тем самым снизить свой авторитет и влияние в ар
мии, либо поддержать армию и лишиться доверия правительства. Последние 
события в африканских странах вынудили Генеральный штаб в интересах со
хранения национального единства пойти на полную поддержку правительства. 
В то же время руководящие круги Мали в свою очередь проводят политику за
игрывания с армией, обещают принять меры по улучшению материального по
ложения военнослужащих, демократизации некоторых армейских институтов. 
Однако ни одно из этих обещаний до сих пор не выполнено, что также вызывает 
недовольство в военных кругах. Так, например, материальное обеспечение се
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мей малийцев, служивших рядовыми во французской армии, было лучше, чем 
в настоящее время. Кроме того, они пользовались некоторыми другими льгота
ми, которые также сейчас отменены.

Командованием малийской армии предпринимаются меры по предупрежде
нию возможных антиправительственных выступлений со стороны воинских ча
стей. В частности, в настоящее время ?/.л военного состава армии переброшено 
из центральных районов страны в пограничные районы, что объясняется якобы 
стремлением обезопасить страну от возможного проникновения подрывных 
элементов и нападения со стороны пограничных стран. Остальная часть лич
ного состава рассредоточена в центральных районах страны. Указанные факты 
свидетельствуют о том, что малийское руководство опасается скопления войск 
в районе Бамако, что могло бы способствовать военному перевороту.

Политбюро партии Суданский Союз -  РДА и лично Модибо Кейта уделяют 
большое внимание организации и проведению политико-воспитательной ра
боты в армии. На офицеров и сержантов срочной службы возложена ответ
ственность по проведению повседневной воспитательной работы (институт по
литработников в настоящее время в малийской армии отсутствует). Большое 
внимание в этой работе уделяется разъяснению разницы, существующей меж
ду малийской «народной» армией и армиями других африканских стран, вос
питанных иностранными инструкторами и являющихся марионетками в руках 
империалистических государств.

Для того чтобы малийская армия не превращалась в армию профессиона
лов, оторванных от народа, военнослужащим внушается, что они являются не 
только солдатами, но и активными строителями новой жизни. Для этого широко 
практикуется использование как отдельных военнослужащих, так и целых под
разделений в проведении сельскохозяйственных, ремонтных и строительных 
работ.

Общее руководство по проведению политико-воспитательной работы среди 
военнослужащих, и особенно среди офицерского состава, возложено на секре
тарей городских и областных партийных бюро по месту дислокации воинских 
частей и командиров подразделений. Вопросами воспитательной работы с со
трудниками Генштаба занимаются непосредственно члены Политбюро партии 
Суданский Союз -  РДА Мадейра Кейта и Идрисса Диарра. Руководство полит
работой в армии возложено на начальника Генерального штаба полковника 
Секу Траоре.

В каждом воинском подразделении имеются первичные партийные органи
зации, под руководством которых проводятся ежедневные политзанятия, читка 
газет и прослушивание передач малийского радио. Подписка на газету «Эссор» 
для офицеров является обязательной. Для поощрения отличившихся военно
служащих утвержден малийский боевой орден.

<...>
На конференции ответственных работников в Доме партии 2 марта 1966 года 

начальник Генштаба Секу Траоре заявил, что «армия, жандармерия, республи
канская гвардия, руководящие работники и агенты органов безопасности Мали 
никогда не отступят от присяги верности».

На этой же конференции с речью об армии выступил Модибо Кейта. Содер
жание его речи свидетельствует, с одной стороны, о желании реабилитировать
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армию в глазах народа после ганских событий, заверить малийцев в том, что 
Правительство верит своей армии, и что никаких трений между армией прави
тельством не существует; с другой -  Модибо Кейта стремился заверить армию 
и в определенной степени сгладить некоторое недовольство политикой прави
тельства, существующее в армии.

<...>
Заслуживает внимания то, что из семи членов «Национального Комитета 

защиты Революции», два -  военные руководители: Госсекретарь по вопросам 
обороны и безопасности Мамаду Диаките и Начальник Генштаба -  Секу Траоре.

Для популяризации идеи тесной связи армии с народом и партией широ
ко используются радио, пресса, кино. Через указанные средства пропаганды 
малийцам внушается мысль, что малийская армия, обладающая высоким мо
ральным духом и хорошей боеспособностью, сможет в любой момент защитить 
малийский народ от посягательств на его независимость.

Следует отметить, что малийская армия считается одной из наиболее подго
товленных и боеспособных армий Западной Африки. Это объясняется не толь
ко хорошей боевой оснащенностью, но и высокими боевыми и моральными ка
чествами малийских солдат.

В частности, входившая во французскую армию воинская часть так назы
ваемых «сенегальских стрелков» и сформированная в основном из малийцев 
снискала себе во Франции славу как наиболее боеспособная и надежная часть 
и направлялась на самые ответственные участки военных действий.

Первой проверкой боеспособности малийской армии были военные опера
ции, проведенные в конце 1963 -  начале 1964 года на севере страны против мя
тежа туарегов. Как известно, французы подготовили эти выступления туарегов 
под лозунгом их борьбы за «автономию» и создание «независимого туарегского 
государства». Несмотря на трудные условия, в которых действовали воинские 
подразделения (пустыня, отсутствие воды, дорог и т. д.), малийская армия по
казала хорошую маневренность, смелость личного состава и определенную 
зрелость офицерских кадров. Для борьбы с туарегами впервые использовалась 
авиация, состоящая из 3 самолетов АН-2.

Республика Мали имела тесные военные связи, основанные на секретном 
договоре по оказанию взаимной военной помощи, только с Алжиром. Этим до
говором, в частности, предусматривалось, что в случае необходимости алжир
ские власти не будут препятствовать проникновению воинских частей малий
ской армии на алжирскую территорию для ликвидации поступивших в южные 
районы Алжира мятежных туарегов.

Однако, по имеющимся у Посольства сведениям, тот договор был растор
гнут малийцами в знак протеста против военного переворота в Алжире, в ре
зультате которого был смещен Бен Белла.

Предпринятые мапийским руководством меры являются особенно свое
временными в связи с активизацией деятельности американцев по проник
новению в военные круги Мали, по идеологической обработке малийских 
военнослужащих.

В 1964 году США построили в Мали учебный городок и прислали 35 военных 
инструкторов во главе с полковником. В 1965 году их количество сократилось 
до 26 человек. Несмотря на то, что «Комитет защиты Революции» на первом
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заседании 2 марта с. г принял решение «изучить вопрос о нахождении амери
канских военных специалистов в малийской армии», до настоящего времени 
никаких мер по удалению американцев не принято. По состоянию на 1.4.66 г. 
в Бамако находится группа из 12 человек по подготовке парашютистов (4 лет
чика и 8 инструкторов) и 7 представителей инженерных войск.

Американцы постоянно изыскивают возможности для пропагандирования 
в малийской армии «американского образа жизни». Направляемые в Мали во
енные инструкторы являются, как правило, не только квалифицированными во
енными специалистами, но и хорошо подготовленными для проведения иде
ологической обработки местных военнослужащих. С этой целью американцы 
используют выезд малийских военнослужащих на учебу в США. Так, в 1965 году 
ими на учебу было принято 25 малийских военнослужащих, которые были 
приглашены в Соединенные Штаты с семьями и полностью взяты там на обе
спечение. Американцы неоднократно предлагали малийскому правительству 
бесплатное обучение в США неограниченного количества малийских военно
служащих и безвозмездную поставку военной техники и обмундирования.

(Следует отметить также, что американцы, направляя в Мали какое-либо во
енное оборудование, обязательно направляют вместе с ним своих специали
стов, которые всячески оттягивают время выезда из страны, используя свое 
пребывание для изучения и установления «дружеских контактов» с малийскими 
военнослужащими).

Наряду с этим американцы проводят систематическую работу по насажде
нию своей агентуры в малийской армии. Так, в январе 1966 года малийские орга
ны безопасности разоблачили шпионскую группу, действовавшую в малийской 
армии под руководством американцев. Перед этой группой была поставлена 
задача собирать информацию о положении в малийской армии, о военных свя
зях Мали с Советским Союзом и другими социалистическими странами, а так
же проводить изучение военных работников. В результате военному атташе 
Петигрью и 2-му Секретарю Посольства США Джорджу Клэр было предложено 
выехать из страны по «состоянию здоровья».

Китайское руководство тоже проявляет большой интерес к малийской ар
мии, всячески пытаясь навязать свою помощь по ее организации и подготовке 
личного состава. Так, во время визита в Мали министра иностранных дел мар
шала Чэнь И в сентябре 1965 г. китайцы от имени своего правительства пред
лагали Модибо Кейта провести реорганизацию малийской армии, доведя ее 
численность до 20.000 человек и сделав «наиболее мощной армией в Черной 
Африке». Все расходы по реорганизации и содержанию армии в течение пер
вых лет китайцы брали на себя, поставив при этом единственное условие: под
готовку малийских военных кадров будут проводить китайские инструкторы. 
Обосновывая необходимость создания в Мали мощной армии, они ссылались 
на опыт социалистических стран, утверждая, что залогом независимой полити
ки является наличие сильных вооруженных сил.

Модибо Кейта ответил отказом на это предложение китайцев под тем пред
логом, что наличие такой армии может испугать другие африканские страны 
и тем самым поставить Мали в условия изоляции. Кроме того, по словам Мо
дибо Кейта, экономика страны не сможет выдержать такой дополнительной на
грузки. Однако все же китайцам удалось направить 12 инструкторов в малий-
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скую армию для подготовки военных фельдшеров. По непроверенным данным, 
в Мали ожидается прибытие из КНР инструкторов по стрелковому делу. Посоль
ство располагает также неофициальными сведениями о том, что несколько ме
сяцев назад на вооружении малийской армии появились скорострельные кара
бины Симонова (СКС) и ручные пулеметы советского образца, но с китайской 
маркировкой.

Советско-малийское военное сотрудничество практически сводится к по
ставкам в Мали военной техники и подготовке в СССР некоторых кадров для 
армии. Никакой формы контроля за поставленной военной техникой не сущ е
ствует. Какой-либо работы по линии ГИУ с офицерами, прошедшими подготов
ку в СССР, не ведется. Следует отметить также, что работающие по линии ГИУ 
3 военных специалиста, не владея французским языком, практически никакого 
влияния на малийцев оказать не могут.

Как показывают вышеизложенные факты, вопросы советско-малийского со
трудничества нуждаются в серьезном пересмотре в плане изыскания возмож
ностей усиления нашего влияния в малийской арм ии1.

Так, по нашему мнению, следует еще раз поставить вопрос о возобновле
нии посылки в Советский Союз на учебу в военные заведения малийских во
еннослужащих. В настоящее время ни в одной социалистической стране, если 
не считать небольшой группы военных летчиков, находящихся на учебе в СССР, 
на военной подготовке малийцев нет. Это тем более важно и необходимо, что 
подготовка в социалистических странах военных кадров должна, очевидно, 
обеспечить замену офицеров, прошедших подготовку в западных странах, 
а следовательно, будет способствовать стабильности и безопасности в М алий
ской армии.

Считали бы также целесообразным обратить серьезное внимание на отбор 
военных специалистов, направленных в Мали для обучения владению постав
ляемой из Советского Союза военной техникой. Таких специалистов следует 
подбирать из числа людей, владеющих французским языком, хорошо подготов
ленных в идеологическом и внешнеполитическом плане, с тем чтобы они могли 
выполнять поставленные перед ними политические задачи по укреплению со- 
ветско-малийских отношений по военной линии. Особенно этот вопрос необхо
димо решить после принятия решения о поставке малийцам новой современ
ной техники.

Учитывая сложившуюся обстановку в малийской армии, а также то обстоя
тельство, что в настоящее время при посольствах СШ А и других европейских 
государств имеются военные атташаты, считаем своевременным еще раз по
ставить перед малийским правительством вопрос о создании такого атташата 
при Посольстве СССР. По нашему мнению, военный атташат позволил бы иметь 
постоянные контакты с офицерами малийской армии, что даст возможность 
проводить необходимую работу по оказанию выгодного для нас влияния на во
енные малийские круги, а также создать условия для борьбы против проникно
вения американцев в малийские вооруженные силы. При этом следует отме
тить, что проводить такую работу с позиций других советских представительств 
в Мали не представляется возможным, т. к. малийские офицеры не идут на кон
такт с работниками Посольства, ГКЭС, Торгпредства и т. д.
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С этой целью считали бы целесообразным направить в Мали компетентную 
военную делегацию, приурочив ее приезд к моменту получения от СССР новой 
техники, что создало бы благоприятную атмосферу для изучения этого вопроса.

По нашему мнению, до тех пор, пока малийское руководство не откажется 
от использования западных инструкторов в своей армии и будет продолжать 
направлять в капиталистические страны военнослужащих для прохождения там 
подготовки, опасность попытки военного переворота не может быть в Мали 
полностью исключена2.

1-й СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА [подпись] (Е. Соловьев)
3-й СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА [подпись] (А. Гришин)

Помета от руки (л. 354): «Справка. Министерство обороны СССР принима
ет меры по реализации предложений посольства. Материал информационный. 
В архив.

Зав. сектором МО ЦК КПСС [подпись] (П. Манчха)
Референт отдела [подпись] (И. Кузнецов) 15/VI-66».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 353-365. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

1 Подчеркнуто от руки, отчеркнуто вертикальной чертой с левого края, рукописная помета 
на полях: «NN>>.

2 Подчеркнуто от руки, отчеркнуто вертикальной чертой с левого края, рукописная помета 
на полях: «страховка, шитая белыми нитками».

№ 152. Из дневника Л.Н. Мусатова. Запись беседы с Барема 
Бокумом о социалистическом выборе Мали. 31 мая 1966 г.

Нанес визит вежливости Барема Бокум. После взаимного обмена прото
кольными любезностями министр сказал, что он рад познакомиться с новым 
советским послом в Мали, с которым давно ждал встречи, но не мог ее осуще
ствить раньше, в связи со своим отсутствием в Бамако. Я хорошо знал ваших 
предшественников, продолжал Б. Бокум, с которыми, будучи министром ино
странных дел, работал в тесном контакте. Заверяю, что Вы, как и Ваши предше
ственники, найдете взаимопонимание и поддержку в решении всех вопросов 
по укреплению дружественных отношений, существующих между нашими стра
нами.

Наша партия, наш народ, заявил министр, избрали социалистический путь 
развития для своей страны совершенно сознательно и без всякого давления 
извне. Поэтому наши взоры обращены прежде всего к Советскому Союзу -  
стране первой в мире социалистической революции, Родине Ленина, -  впервые 
осуществившему на практике учение Маркса. Опыт строительства социализма 
в СССР очень ценен для нас, поэтому встречи с советскими дипломатами, яв
ляющимися более политически грамотными, очень полезны и поучительны для 
мапийских руководителей.

В Мали, подчеркнул далее Б. Бокум, можно встретить различных людей, 
с различными характерами и темпераментами. Одни много выступают и хо
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рошо говорят, другие мало выступают, но зато упорно работают. Что касается 
меня, то я почти не выступаю ни в печати, ни по радио и сосредоточиваю свои 
усилия на практической работе. Но несмотря на различные методы и подхо
ды к решению практических задач со стороны малийских руководителей, 99 % 
малийцев преданы социалистическому выбору и упорно работают для его 
осуществления.

В Мали имеется много трудностей, но они связаны прежде всего с нашим 
социалистическим выбором. Мы знали, что они будут, и сознательно пошли 
на них. И мы уверены, что усилиями малийского народа и с помощью социали
стических стран, прежде всего братской поддержки Советского Союза, на кото
рую мы рассчитываем, эти трудности будут преодолены, Мали будет развивать
ся по социалистическому пути. Залогом этому является единство малийского 
народа и деятельность наших руководителей, которые направляют свои усилия 
на постоянную поддержку тесной связи с массами, разъясняя им политику пар
тии и правительства Мали.

Достигнутое единство партии, правительства и народа Мали создало усло
вия, при которых в нашей стране невозможна подрывная деятельность запад
ных государств. В нашей работе мы проявляем большую бдительность и осто
рожность, т. к. знаем, что империалисты расставляют для нас повсюду ловушки 
и мины и хотят, чтобы мы подорвались на них. Мы также не забываем, что наша 
страна окружена африканскими государствами (Берег Слоновой Кости, Маври
тания, Сенегал, Нигер, Верхняя Вольта), где господствуют французы. В отноше
нии этих пограничных стран мы также должны проявлять особую бдительность.

Мы твердо решили следовать избранному пути и не дать бывшим колони
заторам снова хозяйничать в нашей стране. Известно, что мы вели в 1965 году 
переговоры с Францией, которая хотела бы, чтобы Мали вновь вернулась в зону 
франка. Но что значит принять условия Франции? Это значит, запустить в каж
дое наше министерство французских советников, ликвидировать государствен
ные предприятия и общества. Мы, подчеркнул Барема Бокум, на это не пойдем. 
Мы не согласимся на изменение нашего социалистического выбора.

Далее министр говорил о мерах, которые партия и правительство Мали 
принимают для ликвидации возникших в стране трудностей. Он, в частности, 
сказал, что сейчас партия СС -  РДА усиливает работу среди крестьян. Самые 
ответственные деятели партии и правительства по 2 -3  недели в месяц живут 
и работают в деревнях вместе с крестьянами, изучают обстановку и вырабаты
вают меры подъема сельскохозяйственного производства.

Заметив, что для руководителей очень полезно находиться в гуще масс, 
рассказал министру о некотором опыте руководства КПСС делом подъема 
сельского хозяйства в первые годы существования Советского Союза и в годы 
коллективизации. Заявил, что в Советском Союзе с большим вниманием сле
дят за социально-экономическими преобразованиями в Мали и уверены, что 
малийский народ с помощью своих верных друзей, под руководством партии 
Суданский Союз -  РДА сумеет преодолеть трудности и развиваться по пути со
циального прогресса.

Сославшись на то, что США вновь организует провокации против Кубы, рас
сказал министру о заявлении ТАСС, помещенном в газете «Правда» от 30 мая с. г.
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Барема Бокум сказал, что в Мали восхищаются героизмом кубинского на
рода и тоже поддерживают его.

ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ МАЛИ [подпись] (Л. МУСАТОВ)

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 7. П. 8. Д. 2. Л. 51-53. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

N2 153. Я.А. Малик -  И.Ф. Семичастнову. О просьбе М. Кейты 
приобрести за свой счет автомобиль «Москвич-408».

10 августа 1966 г.

Президент Республики Мали Модибо Кейта 9 апреля 1966 г. обратился 
с просьбой предоставить ему возможность приобрести за свой счет автома
шину «Москвич-408» такого же цвета и качества, какая ему было подарена во 
время его официального визита в СССР в октябре 1965 года и передана недав
но в Бамако.

30 апреля с. г. совпосол в Бамако в соответствии с сообщением «Автоэк
спорта» довел до сведения шефа кабинета президента, что МВТ СССР может 
поставить «Москвич-408» для семьи президента в течение 2 -3  месяцев по
сле выставления в адрес «Автоэкспорта» аккредитива в сумме 1150 долларов 
«сиф» -  Дакар.

7 июля с. г. I Африканский отдел МИД СССР направил и. о. начальника управ
ления торговли со странами Африки МВТ СССР т. Тарзиманову РФ. письмо 
по этому вопросу, где просил дать указание о принятии мер к ускорению по
ставки «Москвича-408» в Бамако для президента Модибо Кейта. 27 июля с. г. 
директор Конторы № 1 В/О «Автоэкспорт» т. Гасов ответил, что по графику рас
цветок автомобили «Москвич-408» жемчужно-белого цвета будут изготавли
ваться только с 1 по 7 августа с. г., но что «Автоэкспорт» принимает меры к тому, 
чтобы автомобиль для президента Мали был изготовлен и отгружен в первых 
числах августа с. г.

Председатель В/О «Автоэкспорт» т. Петров, ссылаясь на трудности, имею
щиеся у автозавода с окраской автомобилей, сообщил 6 августа с. г. совпослу 
в Мали т. Мусатову, что автомобиль «Москвич-408» будет поставлен в Дакар 
в сентябре с. г.

Таким образом, если даже автомобиль «Москвич-408», проданный прези
денту Мали, будет поставлен в сентябре с. г. в Дакар, то в Бамако он будет до
ставлен не ранее октября с. г.

Учитывая вышеизложенное, прошу дать указание о принятии срочных мер 
по ускорению поставки автомобиля «Москвич-408» в Бамако для президента 
Мали Модибо Кейта. При этом следует иметь в виду, что деньги на уплату ука
занного автомобиля малийцами были переведены еще 20 мая с. г. и просрочка 
с поставкой проданной президенту автомашины может иметь нежелательные 
для нас последствия.

Заместитель министра иностранных дел СССР [подпись] (Я. Малик)

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 7. Д. 7. П. 8. Л. 9-10. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.
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№ 154. Информация посольства СССР о состоянии проката 
советских кинофильмов в Мали. 20 февраля 1968 г.

Информация о заседании совета по внешнеполитической пропаганде
13 февраля 1968 г.

13 февраля 1968 г. под председательством совпосла состоялось очередное 
заседание Совета по внешнеполитической пропаганде.

На заседании обсуждался вопрос о состоянии коммерческого и обществен
ного проката советских кинофильмов в Республике Мали. С докладами по этим 
вопросам выступили уполномоченный В/О «Международная книга» т. Кула
ков С.М. и представитель Союза обществ дружбы Феоктистов В.Ф.

В докладе и последующих выступлениях было отмечено, что в 1967 году 
коммерческий прокат советских фильмов в Республике Мали несколько уве
личился. Так, в 1967 году в государственных кинотеатрах Мали было показано 
24 советских художественных кинофильма против 14, демонстрировавшихся 
в 1966 году. Расширилась география показа советских кинофильмов.

Вместе с тем было отмечено: в деле коммерческого проката советских ки
нофильмов в Мали существуют серьезные недостатки, значительная часть 
которых объясняется низким организационным уровнем нашей работы. Недо
статочен контроль со стороны аппарата торгового советника за прокатом со
ветских фильмов, за репертуаром, рекламой и т. д. В тоже время на заседании 
было отмечено, что В/О «Совэкспортфильм» не выполняет обязательств по по
ставке советских фильмов «ОСИНАМ» (из запланированных на июнь 1967 -  май 
1968 г. 60 названий направлено всего 24 фильма), что вызывает нарекания и не
довольство руководства компании «ОСИНАМ». Плохо поставлено рекламирова
ние советских фильмов, афиши и реклама присылаются с запозданием, а ино
гда и на английском языке.

По вопросу об общественном прокате советских кинофильмов в Мали было 
отмечено, что в 1967 году показ советских кинофильмов в учебных заведени
ях, на стройплощадках и других местах, где работают советские специалисты, 
увеличился. В течение 1967 года в гг. Бамако, Куликоро, Катибугу, Кати, Мар- 
кала, Диаму, Дире, Мединанди, Сикассо было организовано около 150 про
смотров, которые посетило свыше 100 тыс. человек. Широкий показ советских 
кинофильмов был организован в период октября -  ноября 1967 года, когда от
мечалась 50-я годовщина Великой Октябрьской социалистической революции. 
Возрос интерес малийской общественности к советским кинофильмам, заявки 
на которые со стороны малийских организаций, особенно с конца 1967 года, 
значительно увеличились. Достигнута договоренность о регулярном показе со
ветских кинофильмов в учебных заведениях Бамако и Катибугу, которая, начи
ная с декабря 1967 года, проводится в жизнь.

Однако, как было отмечено на заседании, в общественном прокате совет
ских кинофильмов в Мали имеются существенные недостатки. Слабо поставле
на организационная работа в этой области: отсутствует четкий график демон
страции фильмов в различных малийских организациях, анализ просмотров, 
нерегулярно представляется отчетность, до сих пор не организованы занятия 
на курсах киномехаников. Слабо налажены контакты с руководством новой ма
лийской компании общественного кинопроката «СИНФОМА», с Домом партии,
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которому в свое время было передано для общественного проката 62 совет
ских художественных фильма и 12 киноавтобусов.

На заседании были высказаны также серьезные замечания в адрес объеди
нения «Совэкспортфильм», который мало направляет в Посольство для обще
ственного проката новых детских художественных фильмов, дублированных 
на французский язык, что лишает Посольство возможности регулярно устраи
вать общественные просмотры новых советских кинофильмов и расширить их 
общественный прокат в Бамако и других городах Мали. Не всегда высоко идей
но-художественное содержание направляемых в Посольство хроникально-до
кументальных фильмов, которые в ряде случаев не учитывают уровень малий- 
ской аудитории и условия страны пребывания.

Выступавшие на заседании отметили также плохую обеспеченность совет
ских коллективов киноаппаратурой, что затрудняет расширение общественно
го проката советских кинофильмов в Мали.

На заседании было решено подготовить в 2-недельный срок конкретные 
предложения по улучшению коммерческого и общественного проката совет
ских кинофильмов в Республике Мали и направить их соответствующим цен
тральным организациям.

СЕКРЕТАРЬ СОВЕТА, ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В РЕСПУ
БЛИКЕ МАЛИ [подпись] (В. Феоктистов)

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 9. П. 10. Д. 12. Л. 64-66. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 155. Посольство СССР о распространении советской  
литературы в Мали. 22 июня 1968 г.

Направляемая в адрес посольства Агентством печати «Новости» советская 
литература распространяется среди малийской общественности путем ее пе
редачи Дому партии, министерствам, малийским учебным заведениям.

За январь -  апрель с. г. Посольством было распространено свыше 20 тыс. эк
земпляров, общественно-политической, исторической, художественной, меди
цинской и другой литературы, 7 тыс. экз. газеты «Московские новости», более 
2500 экз. различных журналов.

Советские периодические издания на французском языке («Советский 
Союз», «Советская женщина», «Новое время», «Московские новости») регуляр
но рассылаются министрам, директорам кабинетов Министерств, обществен
ным и государственным деятелям, распространяется через Бюро АПН и курсы 
русского языка ССОД.

К распространению литературы широко привлекаются советские специали
сты (преподаватели, геологи, врачи и т. д.), через которых брошюры и книги на
правляются в другие города Мали. В текущем году было скомплектовано 6 биб
лиотек советской литературы общим количеством свыше 6 тыс. экземпляров 
книг, которые переданы Министерству национального образования Мали, уча
щимся высших и средних специальных учебных заведений.
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По-прежнему большой интерес у малийцев вызывают советские учебники 
по политэкономии, основам марксистско-ленинской философии, брошюры 
АПН по вопросам внешней политики СССР, государства и права.

Из художественной литературы наибольший спрос вызывают трилогии 
А. Толстого «Хождение по мукам», «Рассказы советских писателей», повесть Бе
ляева «Кортик», сборник повестей и рассказов А. Гайдара «Школа» и др.

В связи с имеющимися просьбами просим направить в наш адрес следующую 
литературу: И. Потехин «Проблемы современной Африки» -  200 экземпляров.

Ю. Попов «Политэкономия и африканская действительность» -  200 экзем
пляров.

В. Афанасьев «Научный коммунизм» -  1000 экземпляров.
ТРЕТИЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В РЕСПУБЛИКЕ МАЛИ [подпись] 

Г. МУРЗИН

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 9. П. 10. Д. 12. Л. 40-41. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

N° 156. Отдел культурных связей с зарубежными странами  
ССОД -  А.А. Ш ведову. О культурных связях между СССР 

и Мали. 12 июля 1968 г.

В соответствии с планом подготовки материалов по поводу предполагаемо
го визита в Москву М. Кейта, направляю справку и подписанный план культур
ного сотрудничества между СССР и Республикой Мали на 1968-1969 годы'.

ПРИЛОЖЕНИЕ: упомянутое.
[подпись неразборчива]

КРАТКАЯ СПРАВКА О КУЛЬТУРНЫХ СВЯЗЯХ МЕЖДУ СССР 
И РЕСПУБЛИКОЙ МАЛИ

Культурные и научные связи между Советским Союзом и Мали начали уста
навливаться впервые вскоре после провозглашения независимости Республи
ки Мали в сентябре 1960 года. Наиболее активно эти связи стали развивать
ся после подписания в Москве 18 марта 1961 года Соглашения о культурном 
сотрудничестве между СССР и Республикой Мали. В соответствии с этим со
глашением каждый год разрабатываются и подписываются планы культурного 
сотрудничества. Мероприятия по культурному обмену разрабатываются при 
активном участии обеих сторон.

Представители малийской стороны неоднократно подчеркивали в сво
их официальных заявлениях, что культурное сотрудничество с СССР отвечает 
жизненным требованиям малийского народа и способствует укреплению дру
жественных связей между Советским Союзом и Мали.

СССР оказывает большую помощь Мали в области подготовки националь
ных кадров и развития народного образования. До 1967 года Мали ежегодно 
предоставлялось до 40 стипендий для обучения в учебных заведениях СССР. 
В настоящее время в Советском Союзе обучается 210 малийских студентов.
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По просьбе малийского правительства СССР ежегодно направляет на рабо
ту в Мали преподавателей со знанием французского языка в средние школы, 
а также в высшие учебные заведения. Всего в Мали работает около 80 совет
ских преподавателей. Советские специалисты работают в учебных заведени
ях Мали на условиях контракта (55 чел.); в порядке безвозмездной помощи -  
преподаватели русского языка и преподаватели философии и политэкономии 
(15 чел.) и по линии ЮНЕСКО (1 чел.). Особое значение имеет работа советских 
преподавателей в таких учебных заведениях, как Высшая национальная адми
нистративная школа, Сельскохозяйственный институт, профессионально-тех
нический центр, построенный с помощью Советского Союза. В 1967 году были 
проведены переговоры и подписан протокол о признании и эквивалентности 
дипломов об окончании учебных заведений двух стран.

Летом 1965 года малийская сторона обратилась с просьбой, чтобы в после
дующем советские преподаватели русского языка направлялись на работу за 
счет советской стороны. Эта просьба была удовлетворена, с 1965/1966 учеб
ного года советские преподаватели русского языка работают в Мали за счет 
Советского Союза.

Мали является первой страной Африки, где русский язык изучается в сред
них учебных заведениях как обязательный предмет. По данным Совпосольства, 
всего обучается русскому языку около тыс.и малийцев.

Представители малийской стороны неоднократно подчеркивали заинтересо
ванность в получении помощи в налаживании образования и культурно-просве
тительной работы, в проведении реформы национального образования, в рабо
те по ликвидации неграмотности и в строительстве в Мали в этих целях центров 
по ликвидации неграмотности. В результате имевших место переговоров 24 мая 
1966 г. в Бамако было подписано Соглашение об оказании Советским Союзом 
технического содействия в строительстве центров по ликвидации неграмотно
сти. Для Мали в СССР были изданы также учебники и сборники методических 
разработок для учителей тиражом от 5 до 25 тыс. экз. Советский Союз дважды 
(1962-1964 годы) издавал буквари для малийцев, тиражом по 10 тыс. экз.

Правительство Мали придает большое значение получению от Советского 
Союза помощи в области здравоохранения. В Мали на основе безвозмездной 
помощи СССР работают 20 советских врачей.

Развиваются связи с Мали и в области искусства, литературы, радио, спорта.
Республику Мали посетило несколько групп советских артистов, а в СССР 

приезжал на гастроли малийский национальный ансамбль, в Мали экспониро
вался ряд советских выставок, имел место обмен представителями искусства 
и литературы -  в Мали выезжали советские писатели (X. Гулям), композиторы 
(М. Кажлаев), художники, в СССР были деятели культуры Мали, руководители 
Госсекретариата по делам информации, Министерства образования Мали, ра
дио Мали, спортивные команды, представители науки.

В Республику Мали регулярно направляется советская общественно-поли
тическая литература. Она распространяется по партийным каналам и среди 
общественных организаций. Советская литература расходится также и по кана
лам В/О «Международная книга». При Совпосольстве в Мали создана фильмо
тека советских фильмов для общественного проката.

В июне с. г. в Бамако состоялись переговоры по плану культурного сотрудни
чества между СССР и Мали на 1968-1969 гг. Входе переговоров был согласован

446



и подписан план мероприятий культурного сотрудничества на два года, обсуж
дены предложения советской стороны по вопросам, связанным с организацией 
приема малийских студентов, командирования советских преподавателей для 
работы в Мали и др. Малийская сторона согласилась со всеми предложения
ми, содержавшимися в советском проекте плана. Однако она высказала ряд 
замечаний и контрпредложений. В частности, ссылаясь на ранее выраженные 
просьбы к советским организациям, малийская делегация настоятельно оргу- 
ментирована2 необходимостью получения материально-технической помощи 
в рамках культурного сотрудничества -  оснащение двух малийских лицеев учеб
ным физико-химическим оборудованием, а также материалами и оборудова
нием для кабинета естественных наук за счет советской стороны, обеспечение 
малийского института искусств инструментами и материалами, необходимыми 
для его работы, прием в СССР представителя Министерства информации для 
обсуждения вопросов об оказании материально-технической помощи в созда
нии студии документального кино.

Малийцам было разъяснено, что поскольку указанные предложения связаны 
со значительными финансовыми затратами и относятся к сфере техническо
го сотрудничества, обсуждать их на данных переговорах по плану культурно
го сотрудничества затруднительно. Малийцы согласились с нашими доводами 
и сняли с обсуждения свои предложения.

В итоге переговоров был выработан взаимоприемлемый план культурного 
сотрудничества, значительно превышающий объем связей предыдущих лет 
и предусматривающий проведение большого числа мероприятий в области об
разования, здравоохранения, спорта, искусства, науки, а также информацион
ной работы.

В целом культурное сотрудничество между двумя странами развивается 
успешно. Малийцы заинтересованы в развитии культурных связей с Советским 
Союзом и прежде всего в получении помощи в подготовке кадров и материаль
но-техническом оснащении своих учебных заведений.

<...>

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 9. П. 10. Д. 12. Л. 22-25. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 План не публикуется.
2 Так в документе.

№ 157. Д.Д. Дегтярь -  Л .Ф . Ильичеву. Справка об экономическом  
и техническом сотрудничестве СССР с Мали. 15 июля 1968 г.

По Вашей просьбе от 10 июля с. г. направляю Справку об экономическом 
и техническом сотрудничестве Советского Союза с Республикой Мали. 

Приложение: упомянутое на 9 листах.
Заместитель Председателя Государственного комитета [подпись] Д. Дегтярь

Первое соглашение об экономическом и техническом сотрудничестве Со
ветского Союза с Республикой Мали заключено 18 марта 1961 г. Советский
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Союз предоставил Мали на оказание экономического и технического содей
ствия кредиты (без ГИУ) на сумму 69,3 млн рублей со сроком погашения в те
чение 12 лет (по цементному заводу -  15 лет), начиная через три года после 
окончания поставок из СССР комплектного оборудования для каждого объекта, 
а по геологоразведочным работам -  через 3 года после завершения оказания 
технического содействия по каждому из контрактов.

Постановлением Совета Министров СССР от 13 октября 1965 г. и Советско- 
Малийским протоколом от 16 марта 1966 г. Советский Союз предоставил Мали 
на 5 лет (1965-1969) отсрочку платежей по государственным долгосрочным 
кредитам. Погашение кредитов должно начаться с 1970 года. Одновременно 
малийская сторона была освобождена от уплаты процентов за предоставлен
ные кредиты.

Советский Союз предоставил Мали более льготные по сравнению с другими 
странами Африки условия командирования советских специалистов. Начиная 
с 1 октября 1965 г. участие Мали в расходах советских организаций, связанных 
с командированием в эту страну советских специалистов для оказания всех ви
дов помощи (включает специалистов в области культуры), командируемых как 
по соглашениям об экономическом и техническом сотрудничестве, так и ком
мерческим контрактам, должно выражаться в сумме 60 рублей (16,5 тыс. малий- 
ских франков по старому курсу) за календарный месяц на каждого специалиста 
независимо от его квалификации. Фактически же затраты Советской стороны 
по командированию (включая зарплату, проезд в Мали и обратно, оплату отпу
ска, выплату подъемного пособия, страхование, провоз багажа, коммунальные 
услуги) в среднем составляют около 600 руб. в месяц на каждого специалиста. 
Таким образом, малийская сторона должна возмещать лишь около 10 % факти
ческих затрат советских организаций по командированию специалистов.

Использование предоставленных кредитов характеризуется следующими 
данными (на 1 июля 1968 г.):

(в млн рублей)

Предоставлено
Заключено
контрактов

Ф актически
использовано

Кредит -  всего, 
в том числе 
с исполнением: 69,3 61,6 56,9

по линии ГКЭС 34,6 30,7 27,2

по линии МВТ 31,7 27,9 26,7

из него товарный 
кредит 17,4 15,6 14,5

по линии внеш ний
Внеш торгбанка
СССР 3,0 3,0 3,0

Советским Союзом предоставлена Мали также безвозмездная помощь 
на сумму 4,5 млн рублей, из которых использовано 4,3 млн рублей.

Соглашением предусмотрено оказание Мали экономического и техническо
го содействия в счет кредита и безвозмездной помощи по 13 объектам, в том 
числе строительство цементного завода мощностью 50 тыс. тонн цемента
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в год, автодороги от карьера известняков до цементного завода и моста через 
р. Сенегал на этой дороге, стадиона на 25 тыс. мест, 5 учебных заведений, зда
ний для одного национального и 6 областных центров по ликвидации негра
мотности, оказание содействия в развитии государственного сельскохозяй
ственного предприятия «Оффис дю Нижер» и проведения геолого-разведочных 
работ на цементное сырье, горючие сланцы, нефть, золото, алмазы и подзем
ные воды.

Из указанных объектов закончено строительство стадиона, 5 учебных заве
дений и завершены работы по разведке цементного сырья, горючих сланцев 
и алмазов.

Кроме указанных выше объектов, соглашениями предусмотрено оказание 
Мали технического содействия по 5 отдельным темам: выполнение проектно
изыскательских работ по железной дороге Бамако -  Курусса (выполнены 
в 1962-1963 гг.), поставка оборудования и материалов для строительства 
и ремонта мостов на 395 тыс. рублей (поставки завершены в 1967 году), вы
полнение проектно-изыскательских работ по улучшению судоходных условий 
р. Нигер на участке Куликоро -  Маркапе (выполнено в 1964 году), поставка обо
рудования и материалов на 85 тыс. рублей для организации водоснабжения 
населенных пунктов и на 30 тыс. рублей для существующей в Мали ремонтной 
базы по техническому обслуживанию самолетов (завершены в 1967 году).

По состоянию на 1 июля с. г. в Мали находилось 290 советских специалистов 
и 25 переводчиков.

Выполнение обязательств Советского Союза по отдельным объектам и ви
дам работ по состоянию на июль с. г. характеризуется следующими данными:

I. По объектам и работам, законченным исполнением
Высшая партийная школа на 300 слушателей. Строительство указанной 

школы осуществлялось в качестве дара ЦК КПСС партии Суданский Союз и за
вершено в сентябре 1967 г. Общая стоимость строительства школы составила 
2,1 млн рублей. Для работы в ВПШ в сентябре 1967 г. командировано за счет 
Советской стороны 6 советских преподавателей и 2 специалиста по эксплуата
ции оборудования, поставленного для ВПШ из СССР.

В 1967/1968 году занятия в ВПШ не проводились, поскольку малийские ор
ганизации не осуществили набор учащихся.

Высшая административная школа на 250 учащихся построена безвозмездно 
в 1965 году. Школа готовит руководящие кадры для государственного аппара
та и госпредприятий. В 1967/1968 учебном году в ней обучались 237 человек. 
В школе работают 30 преподавателей, в том числе три советских (два препо
давателя политэкономии и один философии).

Медицинское училище на 200 учащихся построено в 1965 г. также безвозмезд
но. Училище готовит фельдшеров, акушерок и лаборантов. В 1967/1968 учеб
ном году обучалось 190 человек и работали 7 советских преподавателей. Меди
цинское училище является единственным в стране и имеет большое значение 
в деле подготовки национальных кадров.

Сельскохозяйственный политехнический институт. Строительство зданий 
завершено в 1966 году в порядке безвозмездной помощи СССР. Оснащение 
института учебно-лабораторным оборудованием на общую сумму 60 тыс. руб. 
произведено за счет советских взносов в спецфонд ООН. В 1967/1968 учебном
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году в институте обучалось около 200 чел. В институте готовятся специалисты 
высшей и средней квалификации. В институте работают 5 советских препода
вателей (в том числе советник директора).

Учебный центр профессионально-технического образования на 300 учащих
ся. Строительство указанного центра осуществлялось в счет кредита и завер
шено в июне 1965 г. В истекшем учебном году в центре обучалось 336 учащихся 
по 14 специальностям (слесари-сборщики, столяры, электромеханики, камен
щики, автомеханики, кузнецы, сварщики и др.). В центре работают 30 советских 
преподавателей и 9 переводчиков.

К настоящему времени закончили обучение 305 человек, значительная часть 
из которых направлена для дальнейшей учебы за границей, в том числе 79 че
ловек в СССР.

Стадион в Бамако на 25 тыс, мест. Строительство стадиона завершено 
в 1967 году, которое осуществлялось в счет кредита. Для оказания содействия 
в эксплуатации сооружений стадиона в Мали командировано за счет СССР 
17 советских специалистов.

Проектно-изыскательские работы по железной дороге Мали -  Гвинея. Про
ектное задание, выполненное советскими проектными организациями, пере
дано Мапийской стороне в январе 1963 г.

В связи с возобновлением железнодорожного сообщения между Мали и Се
негалом с Малийской стороной подписан протокол о снятии обязательств Со
ветской стороны по рабочему проектированию железной дороги Мали -  Гвинея.

24 мая 1968 г. в Пекине подписано соглашение между КНР, Мали и Гвинеей 
о строительстве железной дороги Мали -  Гвинея.

II. По объектам и работам, находящимся в стадии осуществления
Геолого-разведочные работы. К настоящему времени завершены обяза

тельства СССР по разведке цементного сырья: разведаны два месторождения 
с запасом известняков до 20 млн т, на базе одного из которых в IV кв. 1966 г. 
начато строительство цементного завода. В 1962-1963 гг. в районе Бурем были 
выявлены горючие сланцы, но в связи с их низким качеством дальнейшие гео
логоразведочные работы на них, с согласия малийцев, прекращены.

В результате произведенных поисково-разведочных работ на золото и ал
мазы выявлено и разведано 11 небольших месторождений россыпного золота 
с общим запасом около 6100 кг, в том числе балансовых -  4300 кг. В связи с от
сутствием перспектив на выявление крупных и средних месторождений, при
годных для промышленной обработки, малийскими и советскими специалиста
ми признано нецелесообразным проведение дальнейших работ на россыпное 
золото и алмазы.

В настоящее время осуществляются разведочные работы на рудное золото 
и подземные воды. С 1963 года ведутся комплексные геолого-разведочные ра
боты на нефть. В августе 1967 г. на структуре Тахабанет (580 км от Гао) заверше
но бурение первой разведочной (опорно-параметрической) скважины на глу
бину 2011 м. В результате проведенных геолого-разведочных работ, включая 
бурение скважины, было установлено, что северно-восточная часть Мали не 
имеет перспектив на выявление месторождений нефти.

После неоднократных и настойчивых просьб малийской стороны, включая 
просьбу президента, в феврале с. г. было дано согласие на проведение бурения
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второй скважины в районе Ин-Эссерин (на структуре Ин-Тамет) в счет ранее 
предоставленного кредита. В настоящее время ведутся необходимые подгото
вительные работы.

Цементный завод мощностью 50 тыс, тонн цемента в год. Строительство за
вода осуществляется советской строительной организацией «под ключ» за счет 
предоставленного кредита. Стоимость строительства определена в 8,9 млн 
руб., в том числе местные затраты -  2, 8 млн руб. Срок завершения строитель
ства -  сентябрь 1969 года.

СССР предоставил Мали по строительству этого завода дополнительные 
льготы: погашение кредита установлено в течение 15 лет (по другим объектам -  
12 лет); советская сторона согласилась оплатить расходы в свободной валюте 
(в сумме до 1,5 млн рублей) по транспортировке через территорию Сенегала 
оборудования и материалов, поставляемых из СССР для строительства этого 
объекта (в счет кредита).

В проектном задании на строительство завода заводская себестоимость 
одной тонны цемента определена в 11,2 тыс. мал. фр. (41 рубль). Стоимость 
же одной тонны цемента с учетом расходов по доставке его в Бамако и затрат 
сбытовых организаций будет на 3 -4  тыс. мал. фр. выше существующей опто
вой цены на импортный цемент, которая в 1966 году составляла для Бамако 
13,6 тыс. мал. фр. В мае -  июне 1966 г. на переговорах с малийской стороной 
советские эксперты обратили внимание малийской стороны на неблагоприят
ные технико-экономические показатели завода, высокую себестоимость це
мента и нерентабельность завода.

Малийская сторона, рассмотрев технико-экономические показатели заво
да, тем не менее приняла решение построить указанный завод по советскому 
проекту.

Строительство цементного завода началось в IV кв. 1966 года и осуществля
ется в соответствии с принятым графиком.

По состоянию на 1 июля 1968 г. объем строительно-монтажных работ вы
полнен на 58 %. На строительстве работают 52 советских специалиста и более 
700 малийских рабочих.

В Мали 15 июля с. г. выехала группа советских специалистов для подготов
ки мероприятий по обеспечению пуска и нормальной эксплуатации цементного 
завода.

Автодорога от карьера известняков до цементного завода (40 км) и мост че
рез р. Сенегал на этой дороге. В соответствии с Протоколом от 28 июля 1966 г. 
строительство автодороги и моста должно осуществляться малийской сторо
ной. Советская сторона поставила на 1 .VII.68 г. на строительство этих объектов 
материалы на 178 тыс. рублей из 593 тыс. рублей, предусмотренных контрактом.

Советский Союз предоставил Мали для финансирования местных затрат 
по строительству автодороги и моста товарный кредит в сумме 2,5 млн рублей 
и дал согласие оплатить расходы в свободной валюте по транспортировке по
ставляемых из СССР материалов для строительства автодороги и моста (около 
200 тыс. рублей).

Малийская сторона длительное время не приступала к строительству ав
тодороги и моста. Только в мае с. г. начались работы по расчистке трассы 
автодороги.
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Оказание технического содействия в развитии «ОФФис дю Нижер». В соот
ветствии с соглашением Советский Союз оказывает содействие в завершении 
строительства ирригационной системы на площади 8 -9  га, а также в сельско
хозяйственном освоении этих земель. Для указанных целей СССР предоставил 
Мали кредит в сумме 10 млн рублей.

В октябре 1967 г. подписан технический протокол о завершении обязательств 
СССР по ранее подписанным контрактам в части освоения новых земель. В на
стоящее время при техническом содействии СССР в «Офис дю Нижер» оконче
но строительство дизельной электростанции на 1200 кВт и завершается строи
тельство ремонтной мастерской. Советская землеройная техника используется 
на ремонте ирригационной системы.

Из 10 млн руб. предоставленного кредита заключено контрактов на 6,6 млн 
рублей и фактически использовано 6,2 млн рублей.

По состоянию на 1 июля с. г. в «Офис дю Нижер» находилось 18 советских 
специалистов и 4 переводчика.

Центры по ликвидации неграмотности. Советско-Малийским Протоко
лом от 24 мая 1966 г. предусмотрено оказание Мали технического содействия 
в строительстве зданий одного национального и шести областных центров 
по ликвидации неграмотности.

По просьбе Малийской стороны дано согласие оплатить расходы в свобод
ной валюте по транспортировке от Дакара до малийской границы оборудования 
и материалов, поставляемых СССР для строительства указанных зданий (до 
40 тыс. рублей), а также на использование малийской стороной 200 тыс. рублей 
на финансирование местных затрат по строительству зданий центров из сумм 
ранее предоставленных Мали Советским Союзом товарных кредитов.

По состоянию на 1 июля с. г. из СССР поставлено оборудования и материа
лов на 200 тыс. рублей из 220 тыс. рублей, предусмотренных контрактом. Одна
ко Малийская сторона до настоящего времени не приступила к строительству 
указанных зданий.

Командирование преподавателей и врачей. В 1967/1968 учебном году 
в Мали работало 48 советских преподавателей в учебных заведениях, постро
енных с помощью СССР, и 40 -  в других малийских учебных заведениях. В на
стоящее время в Мали работает 23 советских врача, командированных за счет 
безвозмездной помощи Советского Союза.

По просьбе Малийской стороны в 1966 и 1967 годах советскими специали
стами были подготовлены и переданы малийцам технико-экономические обо
снования по строительству завода плугов и сельскохозяйственного инвентаря, 
мясоконсервного завода, сепараторных пунктов по производству топленого 
масла и предприятия по производству фосфорных удобрений.

В указанных технико-экономических обоснованиях были сделаны выводы 
о нецелесообразности строительства указанных объектов в связи с высокой 
себестоимостью продукции и их убыточностью.

По просьбе Малийской стороны в августе -  сентябре 1966 г. в Мали нахо
дилась делегация советских специалистов во главе с членом Госплана СССР
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т. Никулиным для изучения совместно с малийскими специалистами вопро
сов экономического и финансового положения страны. Указанная делегация 
подготовила и передала Малийской стороне еще во время своего пребывания 
в Бамако соображения советских специалистов об улучшении планово-эконо
мической и финансовой работы в Республике Мали. Кроме того, 10 февраля 
1967 г. Послу Мали в Москве переданы соображения советских специалистов 
по отдельным вопросам развития экономики Мали, которые содержат в себе 
рекомендации о целесообразности принятия малийской стороной ряда кон
кретных мер по развитию сельского хозяйства, промышленности, транспорта 
и финансов.

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 9. П. 10. Д. 8. Л. 40-49. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«Гэсударственный комитет Совета Министров СССР по внешним экономиче
ским связям». Подпись -  автограф.

№ 158. Информация посольства СССР 
«О передаче 10 автомобилей -  дара ЦК КПСС 
Суданскому Союзу -  РДА». 22 октября 1968 г.

17 октября 1968 г. в 10 часов утра в Доме партии состоялась церемония пе
редачи семи автомашин ГАЗ-69, двух автомобилей «Волга» и одного автобуса 
РАФ -  дара Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Со
юза Суданскому Союзу -  РДА.

С малийской стороны на церемонии присутствовали члены НКЗР предсе
датель Общеполитической комиссии партии, Якуба Майга; директор Высшей 
партийной школы, Мамаду Сарр; ответственные работники и члены комиссии 
партии Суданский Союз. Присутствовали также представители газеты «Эссор», 
бюллетеня «АНИМ» и радио, советские корреспонденты. Во время церемонии 
совпосол и Якуба Майга обменялись краткими речами. Совпосол в своей речи 
подчеркнул, что «коммунисты и все трудящиеся Советского Союза с большим 
вниманием следят за работой партии Суданский Союз по строительству нового 
социалистического общества и высоко оценивают результаты, достигнутые ма- 
лийским народом за восемь лет независимости». Оживленные аплодисменты 
вызвала та часть выступления советского посла, в которой говорилось: «В на
шей стране с большим пониманием оценивают работу Суданского Союза -  РДА 
за сплочение всех социалистических и антиимпериалистических сил в их борь
бе за мир и социализм, против империализма, колониализма и современного 
неоколониализма. В этой трудной, но благородной борьбе коммунисты и тру
дящиеся Советского Союза всегда на стороне вашей партии и вашего замеча
тельного народа».

В ответной речи Якуба Майга поблагодарил от имени всех активистов и ру
ководителей Суданского Союза -  РДА «великий братский советский народ, 
а также членов и руководителей братской Коммунистической партии Советско
го Союза за подарок». Он подчеркнул, что «несмотря на скромность и простоту 
данной церемонии, она является проявлением братской дружбы и боевой со
лидарности между двумя партиями».
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Выделив тот факт, что эта дружба воплощается в реальные дела, «столь же 
многочисленные, как и грандиозные» (Национальная административная шко
ла, стадион им. Модибо Кейта, ВПШ, успешно строящийся цементный завод 
и т. д.), Якуба Майга отметил важность помощи, особенно в нынешний пери
од развития активной революции в Мали. Далее он напомнил, что с 18 июля 
1968 года демократические организации значительно усилили свои действия, 
направленные «на защиту, укрепление и дальнейшее развитие политических 
завоеваний».

В заключение речи Якуба Майга поблагодарил советский народ, партию 
и правительство за оказанный в июле -  августе сего года теплый прием в СССР 
Президенту Модибо Кейта и сопровождающей его делегации.

В этот же день в дневной передаче последних известий Малийское радио 
сообщило о церемонии и полностью передало речи совпосла и Якубы Майга.

18 октября информационный бюллетень «АНИМ» опубликовал статью, по
священную передаче дара.

ПЕРЕВОДЧИК ПОСОЛЬСТВА [СССР В МАЛИ] [подпись] (Б. КУРБАТОВ)

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 9. П. 10. Д. 6. Л. 23-24. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 159. Информация советского посольства о третьей неделе 
советских фильмов в Мали (2 3 -2 9  апреля 1969 г.). 19 мая 1969 г.

С 23 по 29 апреля в Мали в соответствии с Протоколом о культурном обмене 
между СССР и Республикой Мали на 1968-1969 гг. была проведена III неделя 
советского фильма. За время кинонедели малийские зрители познакомились 
с 13 советскими полнометражными художественными фильмами.

Открытию недели предшествовала большая подготовительная работа.
Были подготовлены и опубликованы в газете «Эссор» статья о советском 

киноискусстве, объявление (на половину полосы), иллюстрированное ка
дром из фильма «6 июля», которое печаталось в ряде номеров газеты, фирма 
«ОСИНАМ» организовала ежедневные передачи объявлений по радио на фран
цузском и национальных языках. На наиболее оживленных улицах Бамако 
и Сегу были вывешены транспаранты, на площадях выставлены специально 
изготовленные рекламные щиты. У входа в крупнейший малийский кинотеатр 
«Бабемба», где проходило открытие кинонедели, была развернута фотовыстав
ка. В кассах кинотеатров была организована предварительная продажа абоне
ментов на всю неделю, разосланы 400 пригласительных билетов на премьеру. 
Большим тиражом издан специальный номер бюллетеня АПН, посвященный 
советскому кино.

22 апреля в Бамако прибыла, для участия в кинонеделе, делегация советских 
артистов в составе В. Ивашова и С. Светличной. В этот же день посольством 
была проведена пресс-конференция для малийских журналистов и представи
телей Министерства информации. Примечательно, что на пресс-конференции 
малийские журналисты подвергли резкой критике государственную кинопро
катную компанию ОСИНАМ за слабую пропаганду советского кино и зависи-
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мость от западных кинофирм, поставляющих в Мали главным образом низко
пробные ковбойские и детективные фильмы.

В газете «Эссор» дважды был опубликован отчет о пресс-конференции и фо
тографии советских актеров.

<...>
23 апреля в кинотеатре «Бабемба», насчитывающем 1200 мест, состоялось 

официальное открытие кинонедели. Были показаны фильмы «6 июля» и «Бал
лада о солдате», тепло принятые зрителями. Кинотеатр был буквально осажден 
малийцами, в основном молодежью, которые не смогли достать билеты.

Перед началом просмотра фильмов перед собравшимися выступил посол 
СССР Л.М. Мусатов, который отметил, что проводимая кинонеделя представ
ляет собой новый этап в развитии советско-малийского культурного сотруд
ничества на основе равенства, дружбы и взаимного уважения, а также оха
рактеризовал подготовленные для демонстрации в период недели фильмы, 
представил зрителям членов советской делегации. С ответной речью выступил 
директор кабинета Министерства информации Мали Умар Ли. Он подчеркнул, 
что советская кинематография является действенным оружием всех, кто высту
пает за социальный прогресс и мирное существование.

В первый день кинонедели распространено 1200 экземпляров специального 
выпуска бюллетеня АПН и брошюр о советском кино.

25 апреля состоялось торжественное открытие кинонедели в г. Сегу, кото
рое прошло в обстановке исключительной теплоты и дружелюбия по отноше
нию к Советскому Союзу. В своей речи на открытии кинонедели заместитель 
мэра г. Сегу выразил признательность советским людям за представленную ма
лийцам возможность познакомиться с новыми достижениями советского кино
искусства, которое, как он сказал, является самым гуманным в мире.

Кроме гг. Бамако и Сегу, советские кинофильмы демонстрировались также 
в других городах страны -  Кати, Маркала, Сан.

В течение недели кинотеатр «Бабемба» посетили около 10.000 зрите
лей, кинозал в Сегу во время премьеры был заполнен полностью, остальные 
дни -  на 80-90 %.

Кинонеделя вылилась в манифестацию дружеских чувств малийцев к совет
скому народу, продемонстрировала их большой интерес к советскому кино
искусству. Официальные лица и общественность Мали оказали теплый прием 
делегации советских киноработников. Она была принята министром информа
ции, майором Балла Коне, начальником кабинета Министерства национального 
образования, молодежи и спорта Занге Диарра, заведующим отделом культуры 
МИД Мали Исмаила Кануте.

26 апреля компания «ОСИНАМ», а 28 апреля Посольство СССР организова
ли приемы по случаю кинонедели. На приеме в Совпосольстве присутствовали 
министр информации Мали Балла Коне.

Выводы и предложения:
1. Проведенная кинонеделя способствовала пропаганде в Мали советского 

киноискусства и явилась значительным событием в культурной жизни страны.
Безусловный успех таких фильмов, как «6 июля», «Баллада о солдате», 

«Война и мир», «Три толстяка», и недели в целом несомненно повысит интерес 
компании «ОСИНАМ» к прокату советских фильмов.
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2. Участие в кинонеделе актеров В. Ивашова и С. Светличной способствова
ло ее успеху. Несмотря на сжатую программу пребывания делегации в Мали, ею 
была проведена большая работа по пропаганде советского киноискусства. Для 
получения большего пропагандистского эффекта было бы целесообразным на
правлять подобные делегации в будущем сроком на две недели, предусматри
вая их поездки по стране для выступлений перед зрителями.

Вызывает сожаление тот факт, что «Совэкспортфильм» не направил ни од
ного фильма с участием С. Светличной, что иногда ставило ее в неловкое 
положение.

3. Следовало бы более тщательно подходить к отбору фильмов, учитывая 
местные условия, вкусы и культурный уровень зрителей. В такие страны, как 
Мали, где 90%  населения неграмотно, практически бесполезно направлять 
фильмы с субтитрами, какими бы качественными эти фильмы не были.

Качество полученных афиш на некоторые фирмы («В 26 не стрелять», «Пере
крестный огонь», «Большой балет») оставляет желать лучшего. При этом сле
дует учитывать, что рядовой малийский зритель только по содержанию афиши 
решает -  пойти в кино или нет.

4. Необходимо принять меры к стопроцентному выполнению обязательств, 
взятых «Совэкспортфильмом» о направлении в Мали советских фильмов для 
коммерческого проката, более активно и настойчиво добиваться их продвиже
ния на малийский экран.

Использовать в этих целях присутствие на VI международном кинофестивале 
в Москве директора ОСИНАМ Джибрила Куйате и провести с ним переговоры. 
Было бы целесообразным также пригласить на кинофестиваль генерального 
директора государственной компании «Либрери попюлер» Мамаду Ба, в веде
нии которого находится компания «ОСИНАМ» и от которого зависит практиче
ское решение многих вопросов.

Первый секретарь посольства СССР в Республике Мали [подпись] (Р. Ер
молов)

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 10. П. 9. Д. 11. Л. 52-55. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 160. Отчет советского дипломата о поездке на строительство  
цементного завода Диаму 7 -9  августа 1969 г. 13 августа 1969 г.

С 7 по 9 августа с. г. находился в командировке на строительстве Диаму.
Коллектив строителей работает напряженно и укладывается в сроки стро

ительства завода, которые определены контрактом. Завод готовится к пуску. 
Произведено холостое опробование отдельных узлов и агрегатов. Начата пере
дача отдельных объектов (дизельная, склад ГСМ и др.) и технической докумен
тации малийской администрации. Однако эта передача, по заявлению дирек
тора завода Марике Конорэ, является предварительной. Из беседы начальника 
строительства Воробьёва В.П. с Марике Конорэ стало известно, что малийским 
руководством создана комиссия, которую возглавляет министр финансов Мали 
Луи Негр. Эта комиссия якобы будет заниматься приемкой завода от советских
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строителей. В состав комиссии входят представители различных министерств, 
вт. ч. МИДа Мали. В беседе с Воробьёвым Марике Конорэ на вопрос Воробьё
ва: будем ли пускать завод, ответил, что к 20 августа с. г. все должно быть готово 
к пуску.

Марике Конорэ сообщил, что малийским руководством якобы принято ре
шение: реализацию цемента из Диаму производить через торговую фирму 
«СОМИЭКС».

Следует отметить, что малийская сторона совершенно не готова к эксплуа
тации завода из-за отсутствия достаточного количества подготовленных спе
циалистов технического персонала и рабочих.

Созданная малийская администрация завода состоит из людей явно не
компетентных в данном виде производства. Заинтересованности к тому, чтобы 
вникнуть в организацию производства малийцы не проявляют. Они до сих пор 
не занимаются решением вопроса о наборе рабочей силы для эксплуатации 
завода. Значительная часть специалистов, подготовленных в Советском Со
юзе, настроены крайне отрицательно к тому, чтобы оставаться работать на за
воде длительное время. Думается, что сдерживающим фактором того, что они 
еще ушли’ с завода является массовая безработица в Бамако и других городах 
Мали. Из этого следует, что вся ответственность не только за технологию про
изводства, но и за его организацию в целом ляжет на советский персонал.

Посетил также строительство моста через р. Сенегал и дороги к карьеру из
вестняка Гаигантери. О состоянии строительства этих объектов можно сказать 
следующее:

Французская фирма «Драгаж», ведущая строительство моста, заканчива
ет монтаж металлической основы. Фирма ведет подготовительные работы 
к настилу полотна моста железобетонными плитами. В беседе со мной руко
водитель работ заявил, что мост будет сдан в эксплуатацию к сроку, т. е. в де
кабре с. г., установленного в контракте между фирмой и малийской стороной. 
Фирма «СОНЕТРА», ведущая строительство дороги, оказалась явно не способ
ной к выполнению работ в установленные сроки по состоянию на 9 августа с. г. 
Из 37,5 км дороги отсыпано латеритом полотно в 26,3 км. Следует отметить, 
что покрытие асфальтом произведено всего около одного километра. Крайне 
неудовлетворительно идет строительство дорожных мостов.

Мной посещено место производимых работ. Исполнитель работ заявил, что 
дорога будет сдана в эксплуатацию в марте -  апреле 1970 г. Однако, по мнению 
советских специалистов, малийцы к этому сроку дорогу не закончат. Отсюда 
следует, что эксплуатационникам завода довольно длительное время придется 
завозить сырье по бездорожью. Они к этому не готовы из-за неблагополучного 
состояния автотранспорта, вышедшего из строя в ходе заготовки известняка 
на пусковой период завода. По состоянию на 1 августа с. г. для пуска завода 
было завезено известняка около 8,5 тыс. тонн.

Требуется срочно произвести ремонт автосамосвалов типа МАЗ, однако за
пасных частей, особенно поршневых групп, для производства ремонта на стро
ительство нет. Этот вопрос, т. е. поставки запчастей, должен быть решен соот
ветствующими советскими ведомствами как можно скорее.

За время командировки в коллективе строителей Цемзавода проведена сле
дующая работа.
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-  совещание партийно-хозяйственного актива «Об итогах работы меж
дународного Совещания коммунистических и рабочих партий и задачах 
парторганизаций»;

-  прочитана лекция: «Об итогах международного Совещания коммунистиче
ских и рабочих партий»;

-  проведены беседы о международном положении.
Морально-политическое состояние коллектива хорошее. Однако следует за

метить, что в дальнейшем союзные ведомства, организующие крупные строй
ки в условиях, подобных Мали, должны самым серьезным образом избегать 
практики использования советских специалистов на стройке длительное время 
(2-3  года) без отпусков и без семьи. Профсоюзная организация стройки рабо
тает хорошо, согласно плану проводятся собрания и заседания бюро. Проф
бюро работает в тесном контакте с руководством стройки и с общественными 
организациями. Регулярно проводятся культурно-массовые мероприятия, три 
раза в неделю демонстрируются советские фильмы. Коллектив строителей 
имеет хорошие связи с руководством округов Кай и Диаму, оказывает мест
ному населению большую помощь. Организовано медицинское обслуживание 
малийского населения.

Бюро по внешней политической пропаганде, организовав пункт постоянной 
демонстрации советских фильмов на французском языке и бамбара для малий
цев, регулярно завозит фильмы. Организуются выставки, посвященные Совет
скому Союзу, распространяется советская периодика и литература.

1-й секретарь посольства [СССР в Мали] [подпись] А. Борусевич

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 10. П. 11. Д. 10. Л. 142-145. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' Так в документе. Правильно: «не ушли».

№ 161. Информация посольства СССР «О праздновании  
52-й годовщ ины Великой Октябрьской социалистической  

револю ции в Республике Мали». 25 ноября 1969 г.

Задолго до 7 ноября Посольство разработало план подготовки и проведения 
празднования 52-й годовщины Октября в Республике Мали. Реализуя его, ра
ботники Посольства, руководители групп специалистов и журналистов провели 
необходимую работу для максимально возможной организации мероприятий, 
посвященных юбилею советской власти.

7 ноября газета «Эссор», орган ВКНО’, под заголовком «СССР пятьдесят 
два года» опубликовала в сокращении статью АПН с небольшим редакционным 
вступлением, в котором было выражено «горячее поздравление советскому 
народу, стране Ленина» по случаю 52-й годовщины советской власти. В ста
тье кратко рассказывается об историческом пути развития СССР, о тяжелых 
испытаниях военного и экономического характера, выпавших на долю первой 
Республики Советов, об огромных завоеваниях трудящихся в экономической,
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социальной и культурной областях. Подчеркиваются основные направления со
ветской внешней политики: мирное сосуществование, мир между народами, 
разоружение, решение спорных проблем мирным путем, упразднение колони
ализма, поддержка советским народом молодых африканских государств в их 
развитии.

В этом же номере под заголовком «Москва: речь г-на Подгорного по слу
чаю 52-й годовщины Октябрьской революции» «Эссор» дала выдержки 
из речи И.В. Подгорного по вьетнамскому вопросу, относительно ближнево
сточного кризиса и о советско-китайских отношениях.

8 ноября «Эссор» поместила небольшую заметку «Годовщина Октябрьской 
революции в Москве: выступление маршала Гречко». В заметке сообщалось 
о военном параде и выступлении маршала Советского Союза, министра обо
роны СССР А.А. Гречко, из которого приведена выдержка, где говорится о го
товности Советских Вооруженных сил выполнить любую задачу, поставленную 
Советским правительством и партией; о том, что недавние советско-чехосло
вацкие переговоры в Москве свидетельствуют о возрастающем сплочении со
циалистического содружества и усилении Варшавского договора; о важности 
антиимпериалистического движения за освобождение, за независимость и со
циальный прогресс в Азии, Африке и Латинской Америке; о неуклонном росте 
борьбы народов за ликвидацию последствий израильской агрессии.

Немного полнее, в той части, где речь идет о параде и демонстрации тру
дящихся, рассказал своим читателям 8 ноября о праздновании годовщины 
Октября в Москве информационный бюллетень «АНИМ». Он же отметил, что 
на трибуне Мавзолея находились председатель Президиума ЦК НФО Южного 
Вьетнама, председатель Консультативного Совета Временного революционно
го правительства Республики Южный Вьетнам Нгуен Хыу Тхо и Председатель 
Революционного совета премьер-министр Демократической Республики Су
дан генерал-майор Джафар Мухаммед эль-Нимейри.

«Радио-Мали» довольно широко информировало слушателей о докладе 
т. Н.В. Подгорного, о состоявшемся параде демонстрации трудящихся в Мо
скве, о речи Маршала Советского Союза А.А. Гречко.

7 ноября на имя совпосла пришло поздравительное письмо Национального 
Союза трудящихся Мали, в котором говорится, что «рабочий класс Мали, твер
до придерживающийся принципов международной солидарности, горячо по
здравляет трудящихся СССР и революционный мир с великой датой». В письме 
подчеркивается, что «для пролетариев всего мира долг воздать должное сози
дательному гению Ленина, пример и учение которого явились неиссякаемым 
источником для преобразований и колоссальных свершений, которые обнови
ли человеческое общество сверху донизу и коренным образом преобразили 
условия жизни людей».

6 ноября в г. Кати состоялся вечер дружбы советских и малийских геологов, 
на котором присутствовало около 50 малийцев, в т. ч. член ВКНО капитан Ма
лик Диалло и министр промышленного развития и общественных работ Робер 
Н’Дау. Последний выступил с краткой теплой речью в адрес Советского Союза 
и его специалистов.
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8 ноября коллектив советских преподавателей и советских экспертов ЮНЕ
СКО совместно с руководством Сельскохозяйственного политического инсти
тута в Катибугу провели вечер, посвященный 52-й годовщине Октября. На ве
чере присутствовало свыше 200 человек, в т. ч. студенты, преподаватели и все 
эксперты ЮНЕСКО данного института, а также представители администрации 
г. Куликоро. Директор института Саму Сангаре, открывая вечер, заявил: «Эта 
годовщина отмечается под знаком подготовки к 100-летию со дня рождения 
великого мыслителя и революционера товарища Ленина». Оратор тепло ото
звался о большой помощи СССР Республике Мали, об успехах СССР в экономи
ческой, социальной и культурной областях.

Присутствующие ознакомились с фотомонтажем об СССР, с выставкой ле
нинских работ, посмотрели советские фильмы, получили памятные открытки 
и литературу.

Торжественные вечера дружбы с малийцами, посвященные 52-й годовщи
не Октября, проведены также советскими специалистами в гг. Диаму, Кае, Гао, 
Сегу и других местах, где работают советские люди.

7 ноября вечером совпосол устроил прием для малийцев и дипкорпуса 
в честь 52-й годовщины Великой Октябрьской социалистической революции, 
на котором присутствовало свыше 600 человек, в т. ч. более 350 малийцев. За 
день до приема протокольная служба МИД Мали сообщила об официальном 
представительстве ВКНО и правительства на данном приеме в составе: члена 
ВКНО, министра обороны, внутренних дел и безопасности Шарля Сиссоко, по
стоянного секретаря ВКНО, шефа кабинета канцелярии главы государства Фи- 
лифинга Сиссоко и члена ВКНО Карима Дембеле, а также министра-делегата 
при ВКНО, министра иностранных дел и сотрудничества Сори Кулибали и ми
нистра юстиции Хамасире Н’Дуре.

Однако, кроме указанных лиц, на прием прибыли: министр здравоохранения 
Бенитиени Фофана, министр национального образования, молодежи и спорта 
Яя Багайоко, министр труда Бубакар Диалло, генеральный директор-прези
дент Банка Развития Мали, министр Тьеуле Конате, государственный секретарь 
по социальным делам г-жа Сиссе, генсек МИДа Яя Думбия и др.

На приеме были широко представлены: МИД Мали Министерство обороны, 
внутренних дел и безопасности; финансов и торговли; национального образо
вания, молодежи и спорта; здравоохранения; юстиции; профсоюзы комитетов 
афро-азиатской солидарности; руководство государственных предприятий 
и обществ, учебных заведений, а также интеллигенция столицы.

На прием прибыли все аккредитованные в Республике Мали главы диплома
тических, торговых и консульских миссий. Особенно широко были представле
ны дипломатические миссии социалистических стран Европы, КНДР, ДРВ, ОАР, 
Алжира и африканских государств.

Прием прошел по-деловому и организованно. Хорошее музыкальное оформ
ление и обслуживание создали непринужденную атмосферу, все гости оста
лись довольны. Члены ВКНО и правительства выразили благодарность за при
ятный дружеский вечер.

На территории, где проводился прием, гостям были предложены для обо
зрения две фотовыставки: одна -  посвященная советско-малийскому сотруд
ничеству (цемзавод в Диаму), другая -  жизни Советского Союза.
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Обслуживание гостей проводилось работниками посольства, советскими 
специалистами и членами их семей. В подготовке и проведении приема при
няли участие все коллективы советских людей, работающих в Мали.

Следует, однако, заметить, что не все мероприятия, связанные с празд
нованием годовщины Октября, удалось осуществить. Например, в преддве
рии праздника малийский Комитет афро-азиатской солидарности высту
пил с инициативой о проведении в Доме ветеранов митинга, посвященного 
52-й годовщине Октябрьской революции. Военный комитет национального ос
вобождения официально за подписью постоянного секретаря ВКНО лейтенанта 
Филифинга Сиссоко 4 ноября дал разрешение на его организацию. Посольство, 
куда обратился Комитет афро-азиатской солидарности за помощью, оказало 
необходимое содействие в подготовке этого мероприятия (обеспечение ки
ноаппаратурой, фильмами, выставками и необходимым для оформления за
ла и т. д.).

Однако 6 ноября, после заседания ВКНО, за пять часов до открытия митинга 
руководству Комитета афро-азиатской солидарности было объявлено о запре
щении Военным комитетом данного митинга.

По имеющимся у посольства сведениям, Филифинг Сиссоко дал разреше
ние на проведение митинга, не согласовав его с членами ВКНО, получив лишь 
одобрение со стороны Муссы Траоре.

Воспользовавшись этим, члены ВКНО: министр информации Юсуф Траоре 
и директор службы безопасности Тьекоро Багайоко вынесли данный вопрос 
на обсуждение ВКНО, заседание которого проходило в отсутствие Муссы Тра
оре, который находился в отпуске, под председательством 1-го заместителя 
председателя ВКНО капитана Йоро Диаките. Этим лицам удалось склонить 
остальных членов ВКНО к аннулированию ранее выданного разрешения на про
ведение митинга, который якобы может вызвать представление о просоветской 
ориентации Мали, а также создаст прецедент на будущее для проведения по
добных мероприятий солидарности с другими народами и государствами.

Лица, выступившие против организации митинга, заявили, что они не про
тив организации комитетом афро-азиатская солидарности манифестаций со
лидарности с борющимся народом Вьетнама, с угнетенными народами Анго
лы, Мозамбика и других, сражающихся за свое национальное освобождение, 
однако они против проведения им митинга солидарности с другими народами, 
подобно готовящемуся, которые якобы не отвечают на данном этапе развития 
Мали национальным интересам Республики и основным принципам ее внеш
ней политики.

Выводы:
1. Посольство, коллективы советских специалистов, журналисты сделали 

возможное, с учетом условий обстановки в стране пребывания, для максималь
ного использования годовщины Октября в целях пропаганды советского строя, 
внешней политики СССР, задач подготовки к празднованию 100-летия со дня 
рождения В.И. Ленина.

2. Прошедшее празднование годовщины Октября в Республике Мали, 
в преддверии первой годовщины со дня военного переворота в Мали, показа
ло, что среди малийцев по-прежнему осталось и имеется много искренних дру
зей СССР. Однако следует заметить, что в некоторых органах власти, и в первую
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очередь в самом ВКНО, недруги Советского Союза стараются использовать 
свое положение для возведения преград на пути мероприятий, демонстрирую
щих советско-мапийскую дружбу и солидарность.

<...>
Переводчик: ответственный за протокольные вопросы Посольства СССР 

в Республике Мали [подпись] (Б. Курбатов)

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 10. П. 11. Д. 9. Л. 179-184. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 19 ноября 1968 г. группа военных совершила государственный переворот. Вся полнота к вла
сти перешла к ВКНО. M. Кейта был арестован и заключен в тюрьму. СС-РДА была запрещена.

№ 162. Информация посольства СССР о пребывании  
в Мали советской спортивной делегации  

(28 ноября -  4 декабря 1969 г.). 10 декабря 1969 г.

С 28 ноября по 4 декабря с. г. в Бамако находилась сборная молодежная ко
манда РСФСР по футболу в количестве 26 человек. Во время пребывания со
ветские футболисты провели: -  два товарищеских матча со сборной г. Бамако, 
которые они выиграли со счетом 2:1 и 1:0, совместную тренировку с малийски- 
ми футболистами, а представители советской спортивной делегации имели 
возможность обменяться мнениями на встрече с руководителями футбольной 
лиги г. Бамако по вопросу организации развития советского и малийского фут
бола. В честь советской спортивной делегации малийской стороной был дан 
коктейль. Пребывание сборной молодежной команды РСФСР по футболу в це
лом способствовало развитию международных спортивных связей между дву
мя странами.

Вместе с тем, следует отметить, что во время подготовительной работы, 
проводившейся совпосольством по поводу приезда советской футбольной ко
манды, наблюдались определенные трудности. Вопрос о приезде советских 
футболистов в Республику Мали был официально поставлен перед малийской 
стороной 26 марта с. г. В своей повторной ноте от 2 сентября с. г. совпосольство 
вторично известила малийские компетентные органы о готовности советской 
стороны направить в Мали сборную футбольную команду РСФСР и указало точ
ную дату приезда. На неоднократные напоминания посольства об ускорении 
решения этого вопроса представители заинтересованных министерств давали 
уклончивые ответы. Однако 24 ноября с. г. МИД Мали вербальной нотой уве
домил посольство о готовности малийской стороны принять сборную футболь
ную команду РСФСР для проведения дружеских встреч. С директором по делам 
спорта генеральной инспекции по делам молодежи и спорта Министерства на
ционального образования СССР были обсуждены конкретные вопросы, связан
ные с предстоящим приездом советских футболистов.

После получения телеграммы из Конакри (Гвинея) о приезде 28 ноября со
ветских футболистов в Бамако атташе посольства проинформировал малийцев

462



о дате приезда советской команды. 27 ноября состоялась встреча с генераль
ным инспектором по делам молодежи и спорта Министерства национального 
образования Мали Дженипо, который официально заявил представителю со- 
впосольства о том, что малийская сторона не готова принять советскую фут
больную команду. Далее он указал, что мапийские официальные лица не
однократно в беседах с сотрудниками совпосольства подчеркивали, что они 
намерены были пригласить футбольную команду «Динамо» Москвы или Тби
лиси с непременным участием Льва Яшина. Кроме того, они хотели бы видеть 
игру высокотехничной команды, в которой были бы представлены игроки со
ветской сборной. Дженипо было заявлено, что МИД Мали официально уведом
ляет посольство о положительном рассмотрении вопроса о приезде советских 
футболистов, со ссылкой на компетентные малийские органы, в то время как 
генеральный инспектор говорит о нежелательности приезда советских футбо
листов. Что касается приезда вышеуказанных команд, то в подписанном согла
шении не оговариваются наименования команд, а поэтому советская сторона 
оставляет за собой право направления той команды, которая, по ее мнению, 
может представлять советский футбол за рубежом. Кроме этого, Дженипо 
поднял вопрос о несостоявшейся поездке в Советский Союз малийской фут
больной команды и пытался возложить вину на советскую сторону. Ему был 
напомнен текст протокола о культурных связях, в котором не говорится о том, 
что транспортные расходы должна брать на себя советская сторона. При этом 
было сказано, что советская сторона проявила добрую волю облегчить расхо
ды, связанные с поездкой малийской футбольной команды в Советский Союз, 
взяв на себя оплату расходов по проезду команды от Москвы до Бамако. В кон
це беседы Дженипо заявил об отказе принять советскую футбольную коман
ду, так как Советская сторона не приняла малийскую футбольную команду на 
приемлемых для нее условиях и в связи с финансовыми трудностями. Об этом 
ФКС СМ СССР был проинформирован.

Вместе с тем в беседе с заведующим отделом по вопросам культуры МИДа -  
Лассана Куйяте 27 ноября было высказано недоумение советской стороны 
по поводу отказа официальных представителей принять сборную команду 
РСФСР по футболу. В начале беседы Куйяте пытался свалить ответственность 
на представителей совпосольства, но после предъявления соответствующих 
документов и просьбы проинформировать министра иностранных дел о не
выполнении, по вине малийской стороны, соглашения о культурном сотрудни
честве он заявил, что МИД Мали сделает все зависящее от него для принятия 
советской спортивной делегации. Он проинформировал руководство МИД 
о нашем демарше. В тот же день министр иностранных дел сообщил нам, что 
по согласованию с президентом страны малийцы готовы принять футбольную 
команду и предоставить ей за счет МИДа жилье.

После приезда команды в Бамако 28 ноября и дополнительных переговоров 
малийская футбольная ассоциация удовлетворила все предложения предста
вителей советской команды (2 игры, совместная тренировка, предоставление 
транспорта, встреча руководителей двух сторон). По своей инициативе малий
цы выплатили «карманные деньги» из расчета 2 американских] доллара в сут
ки на члена делегации. По просьбе малийцев расходы по питанию спортсме-
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нов было решено взять за счет советской колонии. Директор кабинета МИДа 
С. Диалло 28 ноября посетил совпосла и принес извинения за недоразумения 
и неорганизованность, возникшие при приеме советской футбольной команды, 
возложив при этом ответственность на генерального инспектора по делам мо
лодежи и спорта Мани Дженипо.

Как уже отмечалось выше, игры, совместная тренировка с малийской фут
больной командой в определенной мере способствовали развитию спортивных 
связей между двумя странами. Президент футбольной ассоциации г. Бама
ко А. Карантэн в беседе с представителями посольства положительно оценил 
пребывание в Мали сборной команды РСФСР по футболу. В частности, он за
явил, что совместная тренировка советских и малийских футболистов будет со
действовать повышению мастерства малийских спортсменов.

Малийское радио регулярно освещало пребывание в Бамако команды 
РСФСР по футболу. Было передано 2 футбольных репортажа. Что касается 
освещения в малийской печати, то единственная газета, издающаяся в Мали, 
обошла молчанием приезд советской футбольной команды и игры, состоявши
еся 30 ноября и 3 декабря.

В посольстве полагают, что Комитет по физической культуре и спорту при 
Совете Министров СССР при планировании в дальнейшем поездок в страны 
Африки должен лучше согласовывать время приезда спортивных делегаций 
и не допускать их пребывания в период религиозных мусульманских постов, что 
затрудняет организацию спортивных соревнований, например, в такой мусуль
манской стране, как Мали.

Атташе посольства СССР в Республике Мали [подпись] (Р. Поздняков)

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 10. П. 9. Д. 11. Л. 74-77. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 163. Из дневника Л.Н. Мусатова. Запись беседы  
с шефом протокола Республики Мали майором Сиди Диаките  

об ошибках М. Кейты. 18 марта 1970 г.

Сегодня посетил шефа протокола, сказал ему, что Советское правительство 
отзывает меня из Мали в связи с назначением на другую работу. Поблагодарил 
за помощь и содействие, которое протокольная служба и лично ее руководитель 
оказывали мне и посольству в целом в работе. Сказал, что между Советским 
Союзом и Мали существуют многолетняя дружба и сотрудничество, которые за 
последние четыре года расширились и укрепились во всех областях. Высказал 
убеждение, что они будут развиваться и впредь во имя интересов народов на
ших стран. Рассказал о биографии вновь назначенного посла Юхина В.И., дал 
ему положительную характеристику.

Сиди Диаките, высказав сожаление в связи с отъездом совпосла, благода
рил его и работников посольства за помощь, которую они оказывали всегда Ре
спублике Мали, за поддержание дружественных отношений. В нашей стране, 
подчеркнул он, никогда не забудут больших свершений, сделанных Советским 
Союзом и его представителями. Как шефу протокола мне приходится часто
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встречаться с послами разных стран и говорить им о том, что именно Советский 
Союз оказал самую большую и бескорыстную помощь Мали. Мы, малийцы, из
учали и будем изучать опыт Советского Союза, потому что являемся сторон
никами социализма. Некоторые неправильно полагают, что малийские офице
ры -  противники социализма. Модибо Кейта, продолжал собеседник, совершил 
грубые ошибки, когда пытался насаждать социализм сверху без соответствую
щей политической и экономической базы. Все африканцы по образу мышления 
и традициям -  примитивные социалисты. Их надо постепенно подводить к со
знанию необходимости научного социалистического правительства. Он (Диа
ките) недавно побывал в Гвинее, где беседовал со своими друзьями и знако
мыми, которые ему сказали, что им надоел социализм Секу Туре. Сложилось 
впечатление, что если завтра Секу Туре будет свергнут, то никакого социализма 
в Гвинее не будет, потому что его в действительности нет. Он есть только в голо
ве и планах Секу Туре. По-моему, продолжал Диаките, слишком много говорит 
о социализме и министр иностранных дел Алжира Бутефлика. Однако он не уве
рен, исходит это у него из глубокого сознания или нет. По мнению собеседника, 
нельзя силой насаждать социализм. Мы должны лучше изучать опыт социали
стического строительства в Советском Союзе.

Сказал собеседнику, что в природе нет плохого социализма, но иногда по
являются и имеют место плохие методы строительства социализма, попытки 
некоторых сторонников социализма перепрыгнуть через этапы экономическо
го и социального развития. Разумеется, такие ошибки нельзя совершать, ибо 
в этом случае лозунги о строительстве социализма и даже хорошие решения 
могут превратиться в авантюру. Отметил, что советские люди всегда готовы по
делиться своим опытом с африканскими друзьями. Однако мы его никому не 
навязываем и говорим нашим друзьям: если советский опыт вам подходит, -  
изучайте и применяйте его в своей стране, если нет, то ищите и применяйте 
другой. Подчеркнул далее, что Советский Союз был и остается самым верным, 
самым надежным и искренним другом малийского народа и Республики Мали.

Диаките заявил, что в Мали это прекрасно понимают, потому что убедились 
в том, что советские специалисты и представители работают хорошо и не ради 
наживы, как капиталисты, а как истинные друзья. Дипломаты некоторых капита
листических стран стремятся подкупить малийцев разного рода подачками. На
пример, ему известен такой факт. Посол Саудовской Аравии в 1967 году от име
ни короля Фейсала передал быв[шему] малийскому правительству 200 кг золота 
на строительство арабского лицея в Томбукту. До сих пор он не построен, и не 
известно, куда пропали эти 200 кг золота. Советские дипломаты и специали
сты, заключил Диаките, завоевывают авторитет не подачками, а своей самоот
верженной работой и дружественным отношением к нам, и мы это ценим.

Еще раз сказав добрые слова в адрес совпосла, Диаките сказал, что но
вый посол СССР в Мали найдет здесь много верных друзей Советского Союза, 
и лично он, как шеф протокола, окажет ему всевозможную помощь в работе.

Посол СССР в Республике Мали [подпись] (Л. Мусатов)

АВП РФ. Ф. 607. Оп. 11. П. 12. Д. 3. Л. 21-23. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.
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НИГЕРИЯ

№ 164. А. Балева -  А.А. Громыко.
Об условиях установления дипломатических  

отнош ений между Нигерией и СССР.
12 января 1961 г.

Уважаемый г-н МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ,
Имею честь сослаться на Ваше письмо от 25 октября 1960 г. и на предыдущее 

послание Председателя Совета Министров Союза Советских Социалистиче
ских Республик, в которых Вы заявили о своем признании Федерации Нигерия 
как независимого и суверенного государства и предложили обменяться дипло
матическими представительствами между нашими двумя странами.

2.1 Я с полным вниманием рассмотрел Ваше предложение и теперь могу ин
формировать Вас, что федеральное правительство готово согласиться на уч
реждение Посольства Советского Союза в Лагосе. Мы не сможем в настоящее 
время воспользоваться Вашим предложением относительно ответного учреж
дения Нигерийской Миссии в Москве, но сделаем это, как только это станет 
возможным.

3. Правительство Нигерии согласится на учреждение Вашего Посольства 
в Нигерии при двух условиях. Во-первых, как принято в нормальной дипломати
ческой практике, мы хотели бы получить Ваши заверения, что будет соблюдать
ся полная взаимность в отношении состава Вашего Посольства здесь и нашего 
Посольства в Москве, когда оно будет там учреждено. Во-вторых, мы хотели бы, 
чтобы в настоящее время, ввиду наших ограниченных возможностей размеще
ния и других возможностей, состав Советского Посольства в Лагосе не превы
шал в настоящее время десяти человек. Мы согласны, чтобы подобное ограни
чение было наложено на количество наших собственных сотрудников в Москве, 
когда там будет учреждена наша миссия.

4. Я был бы благодарен за сообщение, согласно ли Советское правительство 
на два условия, упомянутые в предыдущем параграфе. В положительном случае 
мы изготовим официальное согласие и информируем Вас обычным путем, с тем 
чтобы в соответствующее время могло быть сделано одновременное заявление 
о нашем соглашении обменяться дипломатическими представительствами.

5. Примите, г-н министр иностранных дел, заверения в моем самом высо
ком уважении.

Подпись
Абубакар Тафава Балева, Премьер-Министр и Министр Иностранных Дел 

и Министр по делам Содружества
Перевел: [подпись] (Ю. ДЕДОВ)

АВП РФ. Ф. 579. Оп. 4. П. 2. Д. 8. Л. 3. Копия. Машинопись. Перевод 
с английского.

’ Так в документе.
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№ 165. Заместитель председателя ВСНХ А. Ш марев -  
председателю  Свердловского совнархоза С.А. Степанову.

О своевременной поставке экспонатов для Советской 
торгово-промы ш ленной выставки в Лагосе. 2 февраля 1962 г.

В соответствии с распоряжением Совета Министров РСФСР от 11.11.1961 
ВСНХ просит Вас обеспечить своевременную поставку экспонатов для Совет
ской торгово-промышленной выставки в г. Лагосе (Нигерия) в 1962 г.

Список экспонатов

И з д е л и е К о л и ч е с тв о

Теодолит тахеом етр ТТ5 1 компл.

Теодолит тахеом етр проектировочны й ТТП 1 компл.

Теодолит оптический малый ТОМ 1 компл.

Теодолит шкаловый ТОШ 1 компл.

Дальномерный комплект ДНТ-2 1 компл.

Диф ф еренциальный дальном ер ДДЗ 1 компл.

М отоцикл с коляской 1 шт.

М аш ина сварочная стыковая 1 шт.

М аш ина сварочная для контактной сварки 1 шт.

М аш ина сварочная М ППР-25 1 шт.

Заместитель председателя ВСНХ [подпись] (А. Шмарев)

ГАСО. Ф. Р-1966. Оп. 1. Д. 1081. Л. 115. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«Всероссийский совет народного хозяйства». Подпись -  автограф.

№ 166. А.А. Громыко -  А. Балеве. Об учреждении посольства  
Нигерии в Москве. 7 февраля 1961 г.

Уважаемый господин премьер-министр и министр иностранных дел!
Советское правительство с удовлетворением восприняло содержащееся 

в Вашем письме на мое имя от 12 января с. г. заявление о готовности прави
тельства Федерации Нигерия дать согласие на учреждение Посольства СССР 
в Лагосе1. Со своей стороны, правительство СССР будет приветствовать уч
реждение Посольства Федерации Нигерия в Москве в любое удобное для фе
дерального правительства время. Советское правительство готово должным 
образом принять нигерийское посольство и оказать ему все возможное содей
ствие в его работе. Советское правительство выражает уверенность в том, что 
обмен посольствами между СССР и Федерацией Нигерия будет содействовать 
развитию дружественных отношений между нашими странами.

Что касается затронутых в Вашем письме вопросов о соблюдении взаимно
сти в отношении советского Посольства в Лагосе и нигерийского Посольства 
в Москве, а также о численности персонала Посольств, то я позволю себе со
общить Вам следующее.
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В вопросе об учреждении и деятельности дипломатических представи
тельств, как и во всей своей внешней политике, правительство СССР неизмен
но придерживается принципов равноправия и взаимного уважения интересов 
сторон, строго соблюдая общепризнанные международные нормы и достигну
тую между сторонами договоренность. Само собой разумеется, что Посольство 
Федерации Нигерия в Москве будет пользоваться всеми привилегиями, им
мунитетами и возможностями для осуществления своей деятельности, какие 
предоставляются в Советском Союзе в соответствии с международным правом 
посольствам всех других стран.

Советское правительство надеется, что и Посольство СССР в Лагосе будет 
пользоваться аналогичными привилегиями, иммунитетами и возможностями. 
Что касается состава персонала Посольства, то Советское правительство на
мерено направить в настоящее время Посольство СССР в Лагос в количестве 
10 человек.

Ввиду согласия сторон по всем вопросам, касающимся учреждения со
ветского Посольства в Лагосе и Посольства Федерации Нигерия в Москве, 
советский посол в Аккре уполномочен договориться с представителями пра
вительства Федерации Нигерия относительно текста и даты опубликования 
одновременно в советской и нигерийской печати официального сообщения об 
обмене посольствами между СССР и Нигерией.

Прошу Вас, господин премьер-министр и министр иностранных дел, при
нять уверения в моем самом высоком к Вам уважении.

Министр Иностранных Дел СССР А. Громыко

АВП РФ. Ф. 579. Оп. 4. П. 2. Д. 8. Л. 7-8. Копия. Машинопись.

' См документ № 164.

№ 167. Ф.П. Доля -  МИД СССР. Советско-нигерийские  
отношения. Из отчета посольства СССР в Нигерии 

за 1 -й квартал 1962 г. 12 апреля 1962 г.

Секретно

В отчете освещаются основные факты и обобщения по вопросам внутрен
ней и внешней политики и экономического положения Нигерии, а также совет
ско-нигерийские отношения за период со второй половины 1961 года и первый 
квартал 1962 года.

<...>

Советско-нигерийские отношения

Развитие советско-нигерийских отношений после установления дипломати
ческих отношений между СССР и Нигерией1 было связано со значительными 
трудностями, несмотря на все усилия и готовность Советского Союза устано
вить и реализовать дружественные отношения и сотрудничество между обеими 
странами.
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После установления дипотношений правительство Нигерии неохотно шло 
на расширение советско-нигерийских отношений и ограничивалось лишь об
щими декларациями на этот счет. Такое отношение правительства Нигерии 
к развитию советско-нигерийских отношений обратило на себя внимание раз
личных слоев населения страны, которое в своей массе хорошо относится 
к СССР и проявляет большой интерес к жизни советских людей и миролюбивой 
военной политике Советского Союза. Все это вызвало недовольство широких 
народных масс и подорвало авторитет правительства. Претендуя на руководя
щую роль Нигерии в Африке, нигерийские правящие круги вынуждены были по
думать о каких-то изменениях в отношении дальнейшего развития отношений 
с Советским Союзом и другими социалистическими странами.

Эти объективные факторы в значительной степени и явились причиной из
менения политики правительства в направлении развития связей с СССР.

Нигерийское правительство дало согласие на учреждение Советско
го посольства Федерации Нигерия, и оно было открыто в Лагосе в середине 
1961 года. С нами в Лагосе находился временный поверенный в делах СССР 
и три дипработника. Агреман на советского посла правительство Нигерии не 
выдавало в течение 2 месяцев. В связи с затяжкой выдачи нигерийских виз ос
новной состав посольства прибыл в Лагос лишь в декабре 1961 года, а техни
ческий -  в январе 1962 года. Связь посольства с Москвой была установлена 
только в середине января этого года.

Следует также указать, что правительство Нигерии, несмотря на то что оно 
ограничивало персонал советского посольства десятью сотрудниками, дало 
указание о выдаче нигерийских виз еще четырем техническим работникам по
сольства. В настоящее время ведутся переговоры с МИД Нигерии об увеличе
нии численности персонала посольства до 16 человек. Постоянный секретарь 
МИД Нигерии Аннонву выразил надежду, что вопрос об увеличении состава со
ветского посольства будет решен нигерийским правительством положительно. 
Правительство Нигерии предоставило дом для резиденции посла, а также вы
делило один из лучших участков для будущего строительства здания нашего 
посольства.

Что касается учреждения нигерийского посольства в Москве, то министр 
иностранных дел Вачуку заявил в парламенте 14 апреля, что оно будет открыто 
в этом году.

В феврале этого года установлен политический контакт между СССР и Ниге
рией по вопросу о разоружении. Нигерийское правительство приветствовало 
начало работы Комитета 18 стран по разоружению. В своем ответе на посла
ние Н.С. Хрущёва от 10 февраля Балева подчеркнул, что «личные и прямые кон
такты между руководителями государств являются сейчас необходимостью, 
уже хотя бы потому что это дает государственным деятелям возможность луч
ше узнать друг друга и оценить повседневные международные дела, которые 
часто были связаны с вопросами войны и мира». Судя по высказываниям ниге
рийских руководителей, правительство Нигерии проявляет определенную за
интересованность в развитии экономических связей с СССР. В беседе с сов- 
послом 17 января Балева заявил, что Нигерия хочет развивать с Советским Со
юзом экономическое сотрудничество. «Мы готовы, -  указывал он, -  рассмо
треть предложения СССР в области экономического сотрудничества с нашей 
страной».
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Определенным шагом в направлении установления экономических связей 
СССР была поездка в Москву в июне 1961 года нигерийской правительствен
ной и экономической миссии, которую возглавил министр финансов Нигерии 
Окотие-Эбо. Во время пребывания делегации в Москве была достигнута до
говоренность об экономическом и техническом сотрудничестве между СССР 
и Нигерией, а также о заключении советско-нигерийского торгового соглаше
ния и соглашения о культурном сотрудничестве. Об этом было опубликовано 
совместное коммюнике.

В целях реализации указанной договоренности совпосол беседовал по этим 
вопросам с Балевой, Вачуку и Окотие-Эбо, а МИДу Нигерии был передан про
ект соглашения о культурном сотрудничестве между СССР и Нигерией. Однако 
эти вопросы не получили пока еще развития, так как нигерийские руководите
ли в принципе высказывают положительное отношение к ним, хотя конкретного 
согласия на их реализацию и не дают и ограничиваются общими ответами, что 
правительство еще не рассмотрело этих вопросов.

Следует указать, что многие государственные деятели Нигерии выразили 
желание посетить СССР, в том числе генерал-губернатор Азикиве, министр 
иностранных дел Вачуку и министр здравоохранения Маджекодунми. На про
веденный совпослом по указанию Центра зондаж относительно возможной 
поездки Азикиве в СССР последний заявил, что он с большим удовольствием 
поедет в СССР. т. А.А. Громыко передал в Женеве Вачуку приглашение посе
тить СССР в качестве своего личного гостя. Вачуку с благодарностью принял 
это приглашение. Маджекодунми также передано приглашение посетить СССР. 
О времени их поездки они обещали сообщить позднее.

На пресс-конференции 8 апреля с. г. Балева подтвердил заявление, сделан
ное им ранее, о том, что он готов посетить любую страну, если его пригласят.

В 1961 году в Советском Союзе были секретарь партии НСНС по админи
стративным вопросам Дафо и генеральный секретарь этой партии Макивен, 
которые выразили желание познакомиться с практикой социалистического 
строительства в СССР, а также выяснили вопрос о возможности получения ка
кой-либо материальной помощи для партии НСНС.

В СССР побывал также руководитель левого крыла партии «Группа действия» 
И коку.

В 1961 году в Советском Союзе была нигерийская профсоюзная делегация 
во главе с председателем Нигерийского Конгресса Профсоюзов М. Имоду. 
В начале этого года выехали в Москву для обучения в школе профдвижения де
вять представителей указанного профсоюза.

Известную работу по укреплению культурного сотрудничества между СССР 
и Нигерией проводило Общество нигерийско-советской дружбы. Председате
лем общества является Ананаба, общественный деятель из г. Аба, беспартий
ный, но поддерживает партию НСНС. Генеральный секретарь -  Анозие?, по про
фессии врач, имеет свою клинику в Абеокуте. Беспартийный. До получения 
Нигерией независимости за прогрессивную деятельность подвергался пресле
дованиям со стороны колониальных властей. Член исполкома общества -  Ене- 
не3, депутат федерального парламента от партии НСНС. По профессии учитель. 
Придерживается прогрессивных взглядов. Выступает в печати со статьями 
в пользу развития дружественных отношений между Нигерией и СССР.

По приглашению ССОД указанные деятели общества выезжают в апреле с. г. 
в Советский Союз.
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Общество проводит работу по созданию отделений Общества нигерийско- 
советской дружбы в различных городах страны. В настоящее время отделения 
Общества имеются в Лагосе, Порт-Харкорт, Онитша, Ибадане, Аба и Абеокуте. 
Среди членов общества преобладают члены партии НСНС.

Некоторые члены общества публикуют в печати статьи о Советском Союзе, 
организуют публичные выступления, распространяют советские периодиче
ские издания среди населения страны. Руководство Общества намечает соз
дать постоянные и передвижные фотовыставки, отражающие различные обла
сти жизни советского народа.

В декабре 1961 года Нигерию посетила делегация Союза советских обществ 
дружбы и культурной связи с зарубежными странами и Советской Ассоциации 
дружбы с народами Африки. В состав делегации входили заместитель мини
стра высшего и среднего специального образования СССР т. Полухин П.И., 
а также зав. сектором международного отдела ЦК КПСС т. Манчха и зав. отде
лом Ближнего и Среднего Востока Союза обществ дружбы т. Матвеев В.А. Де
легация приняла участие в официальных торжествах по случаю открытия нового 
университета Нигерии в г. Нсукка и избрания генерал-губернатора Азикиве его 
первым канцлером. Азикиве проявил к делегации большое внимание. Он при
гласил делегацию на обед в свою резиденцию. За время пребывания в Нигерии 
делегация имела встречи с рядом государственных и политических деятелей 
и руководством Общества нигерийско-советской дружбы.

В январе в Нигерии находилась специализированная группа советских ту
ристов. Несмотря на кратковременное пребывание и некоторые препятствия 
со стороны обслуживающей ее английской туристской фирмы, группа провела 
ряд полезных встреч с представителями общественности, прессы и городских 
властей.

В период работы конференции африканских стран в Лагосе находились со
ветские корреспонденты тт. Хохлов, Янченко, Иорданский и Родионов. Им бы
ла предоставлена возможность посетить различные районы страны.

Кроме того, в марте в Лагосе были представители МВТ тт. Владимирский 
и Власов, которые вели переговоры с представителями нигерийских властей 
в связи с предстоящим участием советских торговых организаций в Междуна
родной торговой ярмарке в Лагосе. Непродолжительное время в Лагосе нахо
дились советник МИД СССР т. Рощин А.А. и начальник ВФУ МИД СССР т. Се
мёнов В.С. Представитель министра здравоохранения СССР т. Лапина А.И. 
принимала участие в международной конференции по борьбе с туберкулезом, 
состоявшейся в г. Ибадане в марте с. г. т. Лапина выступала на конференции 
с докладом о борьбе с туберкулезом. Ее выступление было выслушано участ
никами конференции с большим вниманием.

Предоставление Советским Союзом 45 стипендий для нигерийских студен
тов в этом учебном году было воспринято в Нигерии положительно. Предста
витель МИД Аннонву по этому вопросу выразил от имени своего правительства 
благодарность Советскому правительству за этот великодушный шаг в отноше
нии Нигерии. На пресс-конференции 26 апреля Балева заявил, что в настоящее 
время консультируется с правительствами Северной, Западной и Восточной 
Нигерии, которые очевидно извлекут пользу из предоставленных стипендий. 
Предложение о предоставлении Нигерии 45 стипендий, сказал он, тщательно 
изучается в самых лучших интересах Нигерии.
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Необходимо указать, что правящие круги Нигерии неодобрительно отнес
лись к тому, что некоторые нигерийцы обучаются в Университете дружбы на
родов. В беседе с совпослом Балева заявил по этому поводу, что нигерийское 
правительство выражает пожелания, чтобы нигерийцы обучались в МГУ, в уни
верситетах и институтах других городов СССР вместе с советскими студентами, 
а не со студентами из стран Африки, Азии и Латинской Америки в Университе
те дружбы народов. Он особо подчеркнул, что нигерийская сторона хотела бы, 
чтобы в дальнейшем нигерийские студенты выезжали учиться в СССР только 
с ведома нигерийских властей. По имеющимся сведениям, нигерийское пра
вительство поручило службе безопасности выяснить, сколько нигерийских сту
дентов находится в СССР и каким образом они туда были направлены.

Вместе с тем следует подчеркнуть, что развитие советско-нигерийских 
связей по всем линиям до настоящего времени встречает сильное противо
действие со стороны американцев, англичан и связанных с ними местных ре
акционных кругов. В этих условиях некоторые нигерийские государственные 
деятели, выразившие согласие на ведение переговоров по некоторым вопро
сам советско-нигерийских отношений, затягивают начало этих переговоров. 
Так, директор «Найджирия Эйрвейз» Дафо в беседе с работниками нашего по
сольства дал понять, что нигерийская сторона отложит проведение перегово
ров об установлении воздушного сообщения между Москвой и Лагосом.

Несомненно, англичане, американцы и реакционная группа нигерийских 
правящих кругов будут и в дальнейшем пытаться тормозить развитие советско- 
нигерийских отношений.

Предложения

В целях дальнейшего развития дружественных отношений между СССР 
и Нигерией, укрепления наших позиций в Нигерии и ослабления здесь пози
ции империалистических стран предоставляется целесообразным проведение 
следующих мероприятий:

1. Поскольку Нигерия выступает в поддержку идеи превращения африкан
ского континента в безъядерную зону, принять меры к тому, чтобы Нигерия вы
ступила в числе инициаторов заключения африканскими странами соглашения 
о создании в Африке зоны без атомного оружия. Можно было бы предпринять 
следующее:

а) Доверительная беседа посла с министром иностранных дел Вачуку 
по этому вопросу.

б) Обсуждение этого вопроса с Вачуку во время его предстоящего пребы
вания в СССР.

в) Организация публикаций статей в буржуазной нигерийской прессе.
Так как, по-видимому, необходима координация этих действий, а также дру

гих мероприятий, связанных с осуществлением решений XXII съезда КПСС, 
с мерами, которые принимаются другими посольствами СССР в странах Афри
ки, было бы целесообразным обсудить этот вопрос на совещании послов СССР 
в странах Африки.

2. Продолжать и расширять политику доверительной информации между 
т. Н.С. Хрущёвым и Балева по важнейшим международным вопросам и выясне
ния мнения Нигерии по актуальным международным вопросам (прекращение 
испытаний ядерного оружия, разоружение, германский и берлинский вопрос, 
пересмотр структуры исполнительных органов ООН и др.).
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Желательно было бы практиковать также обмен общей информацией по от
дельным вопросам и по линии МИД обеих стран.

3. В целях реализации достигнутой во время пребывания в Москве прави
тельственной экономической миссии Нигерии договоренности об экономиче
ском сотрудничестве между СССР и Нигерией направить в течение ближайших 
месяцев в Лагос по линии ГКЭС группу экспертов во главе с т. Скачковым С.А. 
для изучения совместно с нигерийской стороной вопросов практического осу
ществления указанного экономического сотрудничества и подготовки заключе
ния соответствующего соглашения.

4. Направить в Нигерию советскую делегацию во главе с министром внеш
ней торговли т. Патоличевым Н.С. Приезд приурочить ко Дню открытия между
народной торговой ярмарки в Лагосе в октябре 1962 года.

5. Для развития связи с парламентскими кругами Нигерии пригласить 
от имени Верховного Совета СССР делегацию нигерийского парламента в со
ставе 12-15 человек посетить Советский Союз в этом году.

6. Пригласить в СССР от имени молодежных организаций Советского Со
юза делегацию нигерийской молодежи, которые будут участвовать в восьмом 
международном фестивале молодежи в Хельсинки в июле 1962 года.

7. В целях развития связи с журналистскими кругами Нигерии пригласить 
от имени Союза советских журналистов 6 -8  видных нигерийских журналистов, 
представляющих основные газеты и журналы Нигерии, посетить Советский 
Союз сроком на 2 недели.

8. Для усиления работы по распространению в Нигерии правдивой инфор
мации необходимо, чтобы ГККС организовал регулярное снабжение посоль
ства следующими материалами:

а) Литературой на английском языке по важнейшим международным вопро
сам и африканским проблемам, по колониальному вопросу, по теории и прак
тике государственного устройства в СССР, а также по системе образования 
в СССР, здравоохранения, семилетнему плану, колхозам, профсоюзам, разви
тию культуры и искусства в СССР, а также советской художественной литерату
рой на английском языке.

б) Текстами лекций и материалами на английском языке по отдельным во
просам жизни в Советском Союзе, а также международным проблемам.

9. Учитывая, что нигерийские власти выдали визу корреспонденту ТАСС Его
рову, который по не зависящим от него обстоятельствам не смог приехать в Ла
гос, ускорить направление другого корреспондента ТАСС в Нигерию.

10. Ускорить командирование в Нигерию работника на должность первого 
секретаря посольства.

ПОСОЛ СССР В ФЕДЕРАЦИИ НИГЕРИЯ [подпись] (Ф. ДОЛЯ)
Помета от руки (л. 125): «Материал информационный. Можно сдать в архив. 

Зав. сектором [подпись] П. Манчха Референт [подпись неразборчива] 3.VII.62.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 416. Л. 125, 148-155. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф. 1

1 Дипломатические отношения между СССР и Нигерией были установлены 25 ноября 1960 г.
2 Правильно: Анози.
3 Правильно: Эмеме.
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№ 168. Информация ССОД о пребывании в СССР делегации  
Общества нигерийско-советской дружбы. 15 июня 1962 г.

ЦК КПСС

Секретно

Направляется информация о пребывании в СССР делегации Общества ниге
рийско-советской дружбы.

Приложение: упомянутое на «7» листах.
Заместитель Председателя Президиума советских обществ дружбы и куль

турной связи с зарубежными странами [подпись] (Е. Иванов)

С 25 апреля по 8 мая с. г. в Советском Союзе по приглашению Союза об
ществ дружбы и Советской ассоциации дружбы с народами Африки находилась 
делегация Общества нигерийско-советской дружбы в составе: национального 
секретаря Общества Ч. Анози, члена исполкома Общества, депутата федераль
ного парламента Нигерии О.Ч. Эмеме и Т.О. Ананаба (Справка на делегатов 
прилагается).

Делегация посетила кроме Москвы, Ленинград и Ташкент, приняла участие 
в праздновании 1 Мая на Красной площади в Москве, ознакомилась с деятель
ностью советских общественных организаций по развитию и укреплению дру
жеских и культурных связей с народами африканских стран, побывала в кол
хозе, на промышленном предприятии, в медицинских учреждениях и учебных 
заведениях, имела беседы с заместителем председателя Президиума Союза 
обществ дружбы т. Ивановым Е.В. и председателем Правления Советской Ас
социация дружбы с народами Африки проф. Потехиным И.И.

7 мая гости из Нигерии были приняты заместителем председателя Президи
ума Верховного Совета СССР т. Палецкисом Ю.И. и председателем Президиу
ма Союза обществ дружбы Поповой Н.В.

В беседах с членами делегации затрагивались вопросы деятельности Обще
ства нигерийско-советской дружбы, помощи Обществу со стороны Советской 
ассоциации дружбы с народами Африки, культурного сотрудничества между 
СССР и Нигерией.

По сообщению делегатов, Общество нигерийско-советской дружбы, соз
данное в июле 1961 года, имеет в настоящее время отделения в таких крупных 
городах страны, как Ибадан, Абеокута, Порт-Харкорт, Зариа, Энугу, Аба, Онича, 
Бенин и др. 70 % членов Общества составляет молодежь, в составе Общества 
имеется ряд парламентариев, представительниц женского движения. Интерес 
к Обществу проявляют многие государственные служащие, отдельные государ
ственные деятели. Общество завоевывает популярность в стране благодаря 
большому интересу населения к достижениям Советского Союза в области на
уки, техники, культуры, его миролюбивой внешней политике. Общество активно 
выступает в нигерийской прессе за установление торговых и культурных связей 
с Советским Союзом, нормализацию условий для деятельности совпосольства 
в Нигерии, направление в СССР диппредставительства Нигерии. Общество по
лучило возможность выступать по нигерийскому радио и телевидению.
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Вместе с тем, общество в своей деятельности испытывает трудности поли
тического, организационного и материального характера.

Нигерийские власти проявляют стремление ограничить деятельность обще
ства. Председатель общества Ананаба перед выездом в СССР был вызван к гу
бернатору Восточной Нигерии, который предложил Ананабе свернуть работу 
общества в районе. По словам членов делегации, многие государственные слу
жащие, в том числе несколько парламентариев, проявляют интерес к обществу, 
но не участвуют в его работе, опасаясь репрессий со стороны властей.

7 апреля с. г. состоялась первая национальная конференция общества 
в г. Абеокута. Конференция приняла программу деятельности и избрала новое 
руководство общества. Бывший председатель общества Ананаба, который не 
смог принять участие в работе конференции, был забаллотирован, хотя его кан
дидатура поочередно выдвигалась на посты председателя, вице-председателя 
и казначея общества. Это вызвало трения между ним и национальным секрета
рем общества Анози. В разногласиях Анози с Ананаба Эмеме принял сторону 
последнего. Из письма, полученного Союзом обществ дружбы от Анози после 
его возвращения из СССР на родину, видно, что эти разногласия носят непри
миримый характер. Разногласия вызваны в основном различным подходом ру
ководителей общества к определению тактической линии в деятельности об
щества. Анози считает, что общество, учитывая сложную внутриполитическую 
обстановку в стране, должно постепенно добиваться от правительства уступок 
и расширения возможностей общества по пропаганде советской действитель
ности. При этом, полагает Анози, следует избегать открытых нападок на прави
тельство, которые затрудняют деятельность общества, не способствуют рас
ширению его членской и социальной базы. Такая тактическая линия, по мнению 
Анози, вовсе не исключает необходимости популяризации достижений Со
ветского Союза, пропаганды социалистического строя и критики капитализма 
и империализма.

Тактическая линия Ананаба, по словам Анози, носит левооппортунистиче
ский характер. Разногласия между членами делегации неоднократно проявля
лись в беседах во время пребывания делегации в СССР.

Территориальная разобщенность отделений и слабая материальная база 
общества затрудняют обществу руководство работой отделений и проведение 
крупных общенациональных мероприятий. В связи с тем, что все материальные 
затраты общества покрываются за счет личных средств его руководителей, это 
также вызывает известные трения между ними.

Делегация обратилась к Советской ассоциации дружбы с народами Африки 
с просьбой оказать помощь Обществу нигерийско-советской дружбы, напра
вив ему кинопередвижки, кинофильмы, киноаппараты, проигрыватели, магни
тофоны, книги. Была высказана также просьба предоставить по общественной 
линии стипендии членам общества для учебы в СССР, учитывая тенденциозный 
подбор нигерийских стипендиатов, выезжающих в СССР на учебу по прави
тельственной линии.

В ходе бесед члены делегации информировали о внутриполитическом по
ложении в стране. Как сообщили делегаты, экономика Нигерии полностью на
ходится в руках англичан. Большую активность проявляют американцы. США 
недавно открыли в Лагосе банк «Манхэттен», успешно используют для проник-
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новения в нигерийскую экономику отделение Международного банка рекон
струкции и развития. Объединенная африканская компания, принадлежащая 
англичанам, ежегодно инвестирует 350 млн фунтов, получая прибыль в размере 
130 млн фунтов. В течение последних четырех лет эта прибыль не вывозится 
англичанами из страны, а используется на пропагандистскую работу, для под
купа государственных и политических деятелей, партий, организаций, газет. 
Используются такие формы подкупа, как передача в дар домов, автомобилей, 
предоставление стипендий, организация поездок нигерийских деятелей в США 
и Англию во время отпусков и т. п.

Широкие масштабы в государственных учреждениях приняла коррупция. 
Достаточно использовать на подкуп 2 -4  тыс. фунтов, чтобы быть избранным 
в члены парламента. Чтобы выступить с оппозиционной речью в парламенте, 
необходимо дать взятку спикеру. Половина бюджетных средств, расходуемых 
на государственное строительство, идет в личное пользование лиц, ответ
ственных за строительство. Все без исключения министры используют взятки 
для личного обогащения.

Население страны подвергается идеологической обработке со стороны 
Общества нигерийско-американской дружбы, Британского Совета, Информа
ционного центра ФРГ, располагающих хорошо оборудованными зданиями, га
зетами и журналами, издающимися в Нигерии, кинопередвижками, библиоте
ками, курсами по изучению соответственно английского и немецкого языков.

В последнее время наблюдается большой наплыв в страну американцев, 
которые, как правило, останавливаются не в гостиницах, а в нигерийских се
мьях, используя свое пребывание здесь для изучения местных нравов, обыча
ев, а также для идеологического воздействия на нигерийцев.

Премьер-министр Нигерии А.Т. Балева полностью зависит от своих совет
ников -  двух американцев и двух англичан, без которых он не решает ни одного 
вопроса.

Правящие партии во всех районах страны -  прозападной ориентации. Ниге
рийская народная партия во главе с Г. Нзарибе не пользуется влиянием среди 
населения. Лидеры этой партии пользуются финансовой поддержкой КНР, ис
пользуя эту помощь в коммерческих целях.

«Динамическая партия» во главе с Оби, по словам членов делегации, копи
рует национал-социалистскую партию Гитлера, имеет пять мест в парламенте 
Восточной Нигерии, однако перспективы расширения деятельности этой пар
тии незначительны. Администрация Ибаданского университета, где раньше 
Оби преподавал математику, предложила последнему прекратить политиче
скую деятельность или же оставить работу в Университете. В настоящее время 
Оби полностью посвятил себя работе в партии.

Существуют разрозненные социалистические кружки по изучению марксиз
ма и распространению марксистской литературы. В Северной Нигерии, по за
явлению Эмеме, имеется компартия, поддерживающая контакты с КП Франции. 
Большую пропагандистскую работу в пользу социализма проводит Конгресс 
нигерийской молодежи. В послевоенной Нигерии неоднократно предпринима
лись попытки создать социалистическую партию. Эти партии, по словам Эмеме, 
не имели опоры в малочисленном и политически неразвитом рабочем классе 
и малосознательном крестьянстве. Представители интеллигенции, состоящие
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членами или руководителями партии, выходили из партии, как только получали 
от правительства выгодную должность или взятку. Ананаба доверительно со
общил, что сейчас предпринимается еще одна попытка создать нелегальную 
социалистическую партию, одним из руководителей которой будет известный 
экономист Эскор Тойо.

Учитывая сложную внутриполитическую обстановку в стране и прозападную 
ориентацию нигерийского правительства, члены делегации подчеркивали важ
ность установления и развития культурных связей и по линии общественных 
организаций. Нигерийская общественность, не разделяющая внешнеполити
ческой линии правительства, в отдельных вопросах может оказывать эффек
тивное давление на правительство. Это не исключает целесообразности при
нятия мер, направленных на улучшение отношений между Нигерией и СССР 
по государственной линии. По мнению делегации, было бы желательно в этом 
плане пригласить в Советский Союз после Всемирного конгресса за всеобщее 
разоружение и мир премьер-министра Нигерии А.Т. Балева и лидера оппозиции 
Аволово. Эмеме полагает, что приглашение будет принято нигерийским прави
тельством. Члены делегации указывали также на целесообразность строитель
ства в Нигерии и оборудования за счет Советского Союза госпиталя и средней 
школы. При этом они ссылались на популярность среди африканцев различных 
стран работы советского госпиталя в Аддис-Абебе. Делегаты подчеркивали 
крайнюю желательность открытия в г. Лагосе Дома советской культуры, анало
гичного Дому советской культуры в Гане, с работой которого они ознакомились 
во время поездки в эту страну. Гости сказали, что они будут добиваться от сво
его правительства согласия на открытие Дома советской культуры в г. Лагосе.

При посещении различных советских учреждений в Москве и Ташкенте гости 
давали высокую оценку виденному, достижениям Советского Союза в области 
экономики, сельского хозяйства, образования, здравоохранения, культуры, 
подчеркивали преимущества социалистического строя перед капиталистиче
ским, успешное решение в СССР национального вопроса. Свои впечатления 
о пребывании в Советском Союзе гости изложили в двух заявлениях, передан
ных Агентству печати «Новости».

Особое впечатление на делегатов произвело празднование 1 Мая на Крас
ной площади в Москве. Военный парад и демонстрация трудящихся, по словам 
Ананаба, «придали делегатам мужества для дальнейшей борьбы за националь
ное освобождение африканских народов».

Пребывание в Ленинграде, по просьбе гостей, было посвящено ознакомле
нию с историко-революционными местами, связанными с жизнью и деятельно
стью В.И. Ленина, Великой Октябрьской социалистической революцией. При 
посещении музея-квартиры В.И. Ленина в Ленинграде гости сделали записи 
в книге посетителей -  «Я надеюсь и хочу жить так, как Великий Ленин» (Эмеме); 
«Он (Ленин) придает нам новые силы в борьбе за свободу нашей матери-Афри- 
ки» (Ананаба).

В целом пребывание в СССР делегации Общества нигерийско-советской 
дружбы было целесообразным и полезным. Члены делегации, по их словам, 
«своими глазами увидели социализм в действии, что поможет им правильно 
и убедительно аргументировать преимущества социалистического строя во 
встречах и беседах с нигерийской общественностью». Во время бесед в совет-
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ских государственных и общественных организациях гости были ознакомлены 
с решениями XXII съезда КПСС, программой КПСС, внешнеполитическими за
дачами советского правительства, идеями Всемирного конгресса за всеобщее 
разоружение и мир. Были определены возможности и формы культурного со
трудничества между СССР и Нигерией по общественной линии.

По нашему мнению, представляется целесообразным:
1. Усилить внимание Обществу нигерийско-советской дружбы, оказать ему 

помощь оборудованием и культинвентарем (Союз обществ дружбы направляет 
Обществу узкопленочную киноустановку, магнитофон, проигрыватель), в ком
плектовании библиотеки Общества в Лагосе, содействовать Обществу в рас
ширении его членской социальной базы, в привлечении к работе в Обществе 
нигерийских деятелей культуры, науки, государственных деятелей, деятелей 
различных партий и организаций, в организации мероприятий по ознакомле
нию нигерийской общественности с советской действительностью.

2. Изучить возможности открытия Дома советской культуры в г. Лагосе.
3. Использовать поездку специализированной туристской группы Союза 

обществ дружбы на международную ярмарку в г. Лагосе в октябре с. г. для озна
комления с деятельностью Общества нигерийско-советской дружбы и чтения 
лекций об СССР в отделениях общества.

Референт отдела стран Африки Союза обществ дружбы [подпись] (Г Гирев)

Справка
на членов делегации Общество нигерийско-советской дружбы

Чиака АНОЗИ. родился в 1923 г. в г. Амаори, по национальности -  ибо, об
разование высшее, по специальности врач, образование получил в Англии, со
стоял, по его словам, членом Компартии Великобритании, является членом ис
полкома партии Национальный совет нигерийских граждан.

Проживает в г. Абеокута, где имеет частную клинику. По словам Ананабы, 
имеет три автомашины, пять домов, которые он сдает в наем. Совмещает ра
боту в двух клиниках с работой в качестве врача в вооруженных силах Нигерии.

Является инициатором создания Общества нигерийско-советской дружбы. 
Выступает в печати со статьями в поддержку идей социализма.

Огубуфор Чигбу ЭМЕМЕ. родился в 1925 г. в г. Огве, по национальности -  
ибо, образование высшее, по специальности экономист, образование получил 
в Институте Этиан (Кембридж), Мичиганском и Колумбийском университетах 
(США, 1950-1956 гг.), член партии Национальный совет нигерийских граждан, 
член федерального парламента Нигерии.

Проживает в г. Аба, где работает директором частной коммерческой сред
ней школы. До этого работал в американской нефтяной компании в Нигерии, 
секретарем государственной корпорации по строительству гостиниц, учителем 
в государственной школе.

Является вице-президентом Общества нигерийско-советской дружбы. Вы
ступает в печати по вопросам нигерийско-советских связей. Читает лекции 
по проблемам молодежи.

По его словам, поддерживает тесные контакты с министром иностранных 
дел и министром экономики Нигерии. В сентябре 1961 г. выезжал в Нью-Йорк
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на сессию Генеральной Ассамблеи ООН в составе нигерийской правитель
ственной делегации.

Состоит в разводе, имеет двух детей.
Торти Отука АНАНАБА. родился в 1918 г. в г. Аба, по национальности -  ибо, 

по специальности -  техник-радист, беспартийный, состоял, по его словам, чле
ном Компартии Великобритании.

В годы второй мировой войны работал в Лондоне на телефонной станции. 
Работал в Либерии на плантации. За выступление в поддержку требований ра
бочих был заключен в тюрьму на три месяца, а затем депортирован в Нигерию. 
Жена выразила желание остаться в Либерии.

В настоящее время работает инструктором по организации сбытовых хозяй
ственных кооперативов. Выставлял свою кандидатуру на выборах в парламент, 
но был забаллотирован.

Участвовал в международных молодежных фестивалях в Варшаве, Праге 
и Берлине. Один из инициаторов создания Общества нигерийско-советской 
дружбы.

Помета от руки (л. 30): «Справка. Материал информационный. Предложения 
будут учтены СОДом в практической работе (Е. Иванов) 18/VI-62 [подпись не
разборчива] (референт) Зав. сектором [подпись] (А. Легасов)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 448. Л. 30-37. Подлинник. Машинопись. 
Подписи -  автографы.

N° 169. Справка посольства СССР «Отклики в Нигерии
на работу советского павильона на международной торговой  

ярмарке в Лагосе». 27 декабря 1962 г.

Международная торговая ярмарка в Лагосе работала с 27 октября по 18 ноя
бря 1962 года. На церемонии открытия присутствовали генерал-губернатор Ни
герии Азикиве и премьер-министр Балева.

В ярмарке приняли участие 42 страны мира, в том числе США, Англия, ФРГ, 
Италия и др. Из социалистических стран в ярмарке участвовали СССР, Поль
ша, Чехословакия, Румыния, Болгария, а также Федеративная Республика 
Югославия.

Советскую делегацию на ярмарке возглавлял заместитель министра внеш
ней торговли СССР т. Борисов Б.А.

Советский павильон и открытая площадка для техники занимали площадь, 
равную 3800 м^. Сборку павильона и все строительные работы проводила ита
льянская фирма «Каппа Д ’Альберто»

В связи с тем, что в Нигерии не имеется советского торгового представитель
ства, работникам посольства пришлось самим непосредственным образом за
ниматься всеми вопросами, связанными с подготовкой к участию советских ор
ганизаций в ярмарке. Оперативные работники посольства готовили материалы 
по экономическому положению Нигерии, о конъюнктуре местного рынка, а так
же предложения для советских внешнеторговых организаций по установлению 
коммерческих связей с торговыми фирмами стран. Работники посольства при-
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нимали непосредственное участие в организационных вопросах, связанных 
с подготовкой к открытию советского павильона на ярмарке. Необходимо отме
тить, что дипломатическим работникам посольства приходилось выступать и в 
качестве переводчиков, поскольку прибывшие в июле в Лагос для организации 
подготовительных работ представители Всесоюзной торговой палаты англий
ского языка не знали, а переводчики начали прибывать в Лагос только в конце 
сентября, т. е. за 20 дней до открытия ярмарки. Задержка с присылкой пере
водчиков создала чрезвычайную перегрузку работников посольства и вызвала 
определенные трудности в подготовке различного рода соглашений и контрак
тов с местными фирмами, связанными со строительством советского павильо
на и доставкой экспонатов.

В ярмарке приняло участие 16 всесоюзных торговых объединений. При па
вильоне работали коммерческая группа и пресс-центр.

Пропагандистская работа

Участие Советского Союза в ярмарке было использовано для усиления 
и расширения пропаганды о нашей стране и распространения правдивой ин
формации о жизни и деятельности советского народа среди самых широких 
слоев населения Нигерии.

В печатной пропаганде по рекомендации посольства основной упор был 
сделан на популярную газету в Нигерии «Вэст Африкэн Пайлот», тираж которой 
составляет 70 тыс. экземпляров. Газета является органом партии НСНГ, входя
щей в коалиционное правительство Нигерии. В этой газете до начала и во вре
мя работы ярмарки регулярно печатались статьи о Советском Союзе. Для этих 
же целей были использованы другие центральные газеты Нигерии, такие как: 
«Дэйли Таймс» (тираж 100 тыс. экз.) и «Найджириен Морнинг Пост» (правитель
ственная газета с тиражом в 60 тыс. экз.).

В крупнейшей буржуазной газете «Дэйли Таймс» были опубликованы ста
тьи «Советская внешняя политика -  политика мира и дружбы между народами» 
и «На пути к изобилию» (статья о росте жизненного уровня советского народа).

Опубликование этих статей вызвало определенную реакцию со стороны не
которых представителей западных стран. Так, например, по имеющимся сведе
ниям, посол ФРГ имел по этому поводу разговор с заместителем директора де
партамента информации министерства информации Нигерии Одуневу. Посол 
ФРГ выразил Одуневу свое недовольство по поводу статей в «Дэйли Таймс», ос
вещавших позиции Советского Союза по берлинскому вопросу. Отвечая послу 
ФРГ, Одуневу сослался на свободу печати в Нигерии и сказал, что нигерийская 
пресса старается отображать различные точки зрения на важнейшие междуна
родные проблемы. В этой же газете было помещено специальное приложение -  
«Наука на службе народа» -  о развитии советской науки и техники. Приложение 
иллюстрировалось фотографиями.

Кроме этого, в центральных и провинциальных нигерийских газетах печата
лись статьи АПН, посвященные достижениям Советского Союза в области про
мышленности, сельского хозяйства, культуры и просвещения. В статьях про
пагандировались решения XXII съезда КПСС и 7-летний план развития СССР. 
В канун 45-летия Октября было напечатано несколько статей, посвященных Ве
ликой Октябрьской социалистической революции.

480



Помимо материалов АПН в нигерийской прессе печаталось много статей мест
ных журналистов, в которых говорилось об огромном успехе советского павильо
на. По заявлению секретаря Союза журналистов Нигерии Алекса Уме, нигерий
ские газеты в дни ярмарки писали о СССР больше, чем о любой другой стране.

Так, газета «Дэйли Таймс» в номере за 1 ноября писала, что в советском па
вильоне посетитель увидит те огромные возможности, которые имеет Совет
ский Союз в экспорте и импорте. Экспонаты советского павильона, говорилось 
в этой статье, наглядно показывают, каких успехов добился СССР в экономике 
и науке. Автор статьи указывает, что Нигерия могла бы приобрести в Советском 
Союзе любое оборудование для ее развивающейся промышленности.

Проправительственная газета «Найджириен Морнинг Пост» в редакционной 
статье за 3 ноября писала, что успехи Советского Союза в развитии науки стали 
возможны благодаря самоотверженному труду всех советских людей.

Необходимо отметить, что редакционная1 пресса в дни ярмарки не сумела 
организовать сколько-нибудь действенную антисоветскую компанию. В этом 
отношении характерным является пример с бульварной газетенкой «Дэйли Те
леграф», которая накануне открытия ярмарки поместила статью редакционно
го^ журналиста Фатай Кога «Наша борьба против коммунизма».

При содействии работников пресс-центра и посольства в газете «Вэст Афри- 
кэн Пайлот» были напечатаны ответные статьи местных журналистов -  «Красно- 
фобия» Михаэла Ивенофу и «Наши коммунистические друзья» Брауна Чиукпайя.

Представители некоторых капиталистических стран пытались оказывать 
давление на редакторов отдельных газет, печатавших материалы АПН и пресс- 
центра советского павильона.

Кроме прессы, в пропагандистских целях использовались нигерийское 
радио и телевидение. Так, по радио Лагоса были организованы радиопере
дачи, в которых рассказывалось не только о советском павильоне, но и о жиз
ни и деятельности советского народа, об успехах СССР в различных областях 
экономики.

По радио Северной Нигерии был организован 20-минутный репортаж из со
ветского павильона, в начале которого выступил директор павильона т. Моро
зов с кратким рассказом о Советском Союзе.

По радио Восточной Нигерии было передано интервью представителя Мо
сковского радио корреспонденту Восточно-нигерийской радиовещательной 
компании.

Накануне открытия ярмарки при участии работников посольства было ор
ганизовано выступление по центральному телевидению директора советского 
павильона Морозова. 4 ноября в Национальный день Советского Союза на Меж
дународной ярмарке была проведена специальная 30-минутная передача из те
левизионной студии Лагоса, в которой участвовали временный поверенный 
в делах СССР в Нигерии т. Никитин, директор павильона т. Морозов и ряд со
трудников павильона. Тов. Никитин рассказал в своем выступлении об успехах 
Советского Союза в различных областях жизни, о программе Коммунистиче
ской партии Советского Союза по построению коммунистического общества 
в СССР. Затем выступили советские специалисты, представители различных 
внешнеторговых объединений. Они более детально рассказали об экспона
тах советского павильона, иллюстрируя свои выступления показом фотогра
фий экспонатов и отдельными образцами тканей, книп часов, фотоаппаратов,
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консервов и др. После передачи, по словам директора программы национально
го телевидения Дэвиса, в студию звонили многие нигерийцы и благодарили за 
организацию такой передачи.

Большой интерес среди посетителей вызывали радиопередачи внутри пави
льона. Все радиобеседы и тематические передачи были подготовлены с учетом 
интересов жителей Нигерии. Текстовые передачи содержали как общие сведе
ния о Советском Союзе, так и о достижениях СССР в экономической, социальной 
и культурной жизни советского народа. Положительное значение таких передач 
состояло в том, что они как бы дополняли экспозиции советского павильона.

Музыкальные программы радиопередач внутри павильона знакомили посе
тителей с музыкой народов СССР. Особая программа была передана в Нацио
нальный день СССР на ярмарке 4 ноября 1962 года. Перед началом официаль
ной церемонии на площади перед павильоном Нигерии передавался большой 
концерт из лучших произведений советских композиторов. В церемонии тор
жественного подъема государственных флагов Нигерии и СССР 4 ноября уча
ствовали министр финансов Нигерии Окотие-Эбо и временный поверенный 
в делах СССР в Нигерии т. Никитин.

В советском павильоне во время ярмарки производилось бесплатное распро
странение среди посетителей таких брошюр и буклетов, как: 1. СССР, 2. Совет
ский Союз -  друг народов Африки, 3. Образование в СССР, 4. К звездам, 5. Со
ветская экономика сегодня, 6. Здравоохранение в СССР, 7. Советская внешняя 
торговля, 8. Советское искусство, 9. Социальное обеспечение в СССР, а также 
рекламные проспекты советских торговых объединений. Всего было роздано 
1 350 000 экз. брошюр и буклетов (39 тонн). Советские буклеты пользовались 
огромным успехом у посетителей и особенно у учащейся молодежи и учителей.

Во все время работы ярмарки на открытой площадке у павильона ежедневно 
проходила демонстрация советских документальных фильмов: «Первый полет 
к звездам», «Снова к звездам», «Спорт в СССР», «Посетите Советский Союз», 
«Иностранные студенты в СССР» и др. Все фильмы, как правило, вызывали 
огромный интерес у зрителей, но наибольшим успехом пользовались фильмы 
о полетах в космос. При просмотре этих фильмов даже в будние дни собира
лись до 300-400 зрителей.

Коммерческая работа

Коммерческий лозунг Международной ярмарки в Лагосе был «Нигерия тор
гует со всем миром».

Основная цель ярмарки заключалась в привлечении внимания торговых кру
гов промышленно развитых стран к нигерийскому рынку, чтобы выявить новые 
источники поставок промышленных товаров в Нигерию и найти рынки сбыта 
нигерийской сельскохозяйственной продукции, а также привлечь новые ино
странные капиталовложения.

Шестнадцать Всесоюзных торговых объединений, участвовавших в ярмар
ке, демонстрировали в павильоне и на открытой площадке свыше 500 номен
клатурных экспонатов. Коммерческая группа имела значительные трудности 
в своей работе, поскольку из-за отсутствия советского торгпредства в стране 
группа вынуждена была, пользуясь только общей информацией и рекоменда
циями посольства, проводить работу по выявлению торговых партнеров.
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С первого дня работы ярмарки в советском павильоне через нигерийские 
фирмы была организована распродажа следующих наших товаров: часов, фо
тоаппаратов, книг, водки, консервов, игрушек, кустарно-художественных изде
лий и т. д.

В местных газетах и журналах была помещена реклама советских товаров.
Встречи с деловыми кругами Нигерии показали, что большинство нацио

нальных фирм заинтересованы в торговле с Советским Союзом, однако они 
имеют небольшой капитал и не смогут заключить сделки на сравнительно боль
шие суммы.

Проведенная работа с деловыми кругами страны показывает, что в бли
жайшее время могли бы быть проданы на нигерийский рынок такие советские 
товары, как цемент, строительный прокат, сахар, ткани и некоторые товары 
ширпотреба.

Представители наших торговых организаций провели с рядом местных 
фирм переговоры о продаже Нигерии цемента. Исходя из запросов этих фирм, 
можно было бы в 1963 году продать в Нигерию около 20 000 тонн цемента. Од
нако большинство заинтересованных фирм не имеют лицензии на ввоз цемента 
из Советского Союза.

Большой интерес среди деловых кругов Нигерии вызывает закупка в СССР 
сахара, соли, рыбы и некоторых других продуктовых товаров. Однако необхо
димость получения для нигерийских фирм специальных лицензий на ввоз этих 
товаров затруднила ведение переговоров, и практически имела место только 
предварительная договоренность с отдельными фирмами о продлении пере
говоров после получения подобных лицензий.

Большим тормозом в заключении торговых сделок с нигерийскими фирма
ми служило выдвинутое нашими торговыми организациями требование об обя
зательном получении гарантий от любого первоклассного нигерийского банка.

В этой связи необходимо отметить, что крупные нигерийские фирмы имеют 
широкие связи с английскими, бельгийскими, японскими и западногермански
ми фирмами, у которых нигерийские фирмы имеют возможность закупать такие 
товары, как металлопрокат, на кредитных условиях и без гарантии первокласс
ных банков.

Во время работы ярмарки Всесоюзное объединение «Технопромимпорт» 
продало одной из местных швейных фабрик, владельцем которой является ли
ванец, три швейных машины класса 22А и 27, а также ткацкий станок АТ-120-5 
одной из ткацких фабрик, на общую сумму 1430 рублей.

Этим же объединением запродано с поставкой из Советского Союза 
20 швейных машин класса 22А на сумму 3200 рублей с платежом по аккредитиву.

Велись переговоры с фирмой «Вест Африка Индустриал Контракте Ко» 
по продаже ей часов и фотоаппаратов, однако фирма оказалась неспособной 
выполнить в срок условия платежей и контракт был расторгнут.

Необходимо отметить, что нигерийский рынок буквально наводнен часами 
и фотоаппаратами других стран, которые имеют в Нигерии свои фирменные 
магазины и мастерские для ремонта. Все это, несомненно, затруднит проник
новение наших товаров на нигерийский рынок.

Наибольший спрос на наши набивные ткани возник в Восточной Нигерии. 
Переговоры с восточно-нигерийскими фирмами следовало бы продолжать. 
Вязь, штапель и другие ткани найдут сбыт по всей Нигерии.
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Во время работы ярмарки, а также после закрытия представителями на
ших торговых организаций были проведены переговоры с 40 книготорговы
ми фирмами и отдельными книготорговцами как из Лагоса, так из других ча
стей страны. Получены заказы и подписаны контракты с поставкой литературы 
в 1963 году на сумму около 6 тыс. фунтов. За время ярмарки продано 5500 книг, 
1050 экз. периодических изданий, 6 тыс. штук открыток и 100 грампластинок 
на общую сумму 372 фунта3.

Было заключено агентское соглашение с фирмой «Анноча Энджениаринг Ко» 
на исключительное право продажи советских автомобилей в Лагосе и Западной 
Нигерии и подписан контракт на поставку в I квартале 1963 года автомобилей 
и мотоциклов на общую сумму 23 320 фунтов.

При запродажах советскими организациями наших автомобилей в Нигерию 
необходимо особое внимание обратить на поставку запчастей, а также на ко
мандирование наших специалистов для оказания помощи в организации техни
ческого обслуживания.

Участие Советского Союза в Международной торговой ярмарке в Лагосе вы
звало огромный интерес среди нигерийской общественности и нашло широкий 
отклик у простых людей страны. Советский павильон пользовался неизменным 
успехом во все время работы ярмарки. В любые часы в советском павильоне 
было полно посетителей. По самым минимальным подсчетам, за время работы 
ярмарки советский павильон посетило более 1 млн человек. Участие СССР в яр
марке существенным образом помогло распространению в Нигерии правдивой 
информации о Советском Союзе среди широких слоев населения страны.

По общему мнению как официальных представителей, так и простых людей 
Нигерии, советский павильон был самым лучшим на ярмарке. По отзывам ниге
рийцев, экспонаты павильона дали возможность зримо представить, как вели
ки достижения СССР в строительстве коммунистического общества.

Необходимо отметить, что экспозиция павильона США, Англии, ФРГ и дру
гих капиталистических стран в основном была составлена из макетов и фото
снимков. В этом отношении характерным является высказывание лагосского 
архитектора Олфтунде Удам: «Советский павильон производит самое сильное 
впечатление. Можно никуда больше не ходить на ярмарке. Он дает очень боль
шое впечатление о различных сторонах жизни Советского Союза».

Об огромном интересе к Советскому Союзу со стороны народов Нигерии го
ворит и такое типичное высказывание одного из посетителей: «До получения 
независимости мы ничего не знали об СССР, т. к. англичане рисовали извра
щенную картину вашей жизни. Теперь мы хотим узнать о вас как можно больше».

Следует указать, что большим тормозом в работе павильона явилось то, что 
подавляющее большинство стендистов не знало английского языка, что, несо
мненно, снижало эффективность пропаганды достижений Советского Союза. 
Об этом же говорили и сами посетители: «Вы привезли прекрасные экспонаты. 
Но зачем вы привезли людей, которые не знают языка и не могут поэтому ничего 
объяснить».

Об успехе советского павильона на Международной ярмарке в Лагосе мож
но судить по приводимым ниже записям, оставленным в книге посетителей 
государственными и общественными деятелями, а также простыми людьми 
Нигерии:
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«Ваш павильон, несомненно, замечателен. Здесь все так восхищает».
Флора Азикиве (жена генерал-губернатора).
«Замечательная выставка, которая пойдет на пользу добрым отношениям 

между Нигерией и СССР».
Вачуку (министр иностранных дел).
Министр торговли и промышленности Дипчарима сделал следующую за

пись в книге посетителей:
«Сегодня я посетил русский павильон, и все виденное здесь произвело 

на меня большое впечатление. В прошлом году я был в Москве в составе эконо
мической делегации Нигерии, своими глазами я видел весь научный прогресс, 
достигнутый советским народом. И то, что я увидел сегодня, это -  не пропа
ганда, это -  реальность. Надеюсь, что организованный вами хороший показ 
великих достижений на ярмарке будет способствовать установлению более 
дружественных отношений между вашим добрым народом и народами Ниге
рии. Поздравляю Вас с замечательной демонстрацией и горячо желаю, чтобы 
торговля между вашей и моей страной процветала отныне. Да здравствует Со
ветская Россия».

Почтовый служащий Окоруво так написал в книге отзывов:
«Ваша выставка свидетельствует о высоком развитии нации в вашей стране. 

Теперь я верю в коммунистическую информацию, приводимую в коммунисти
ческих журналах. Чем скорее мы освободимся от империалистов-капитали- 
стов, тем скорее и лучше узнаем народы социалистических стран».

Рабочий порта Имору свое впечатление о советском павильоне выразил 
в следующих словах:

«Посетив торговую ярмарку, я убедился, что СССР далеко обогнал Запад».
Всего в книге посетителей сделано более 20 тыс. записей, и все они состав

лены в благоприятном для нас духе.
Выводы:
1. Участие Советского Союза в Международной торговой ярмарке в Лагосе 

содействовало распространению правдивой информации о Советском Союзе 
среди широких слоев населения Нигерии, а также способствовало укреплению 
и расширению дружественных связей между народами СССР и Нигерии.

2. Работа советского павильона на Международной торговой ярмарке по
казала, что со стороны деловых кругов Нигерии имеется определенное стрем
ление к развитию торговых отношений между Нигерией и Советским Союзом. 
В этой связи было бы желательно участие советских торговых организаций 
в последующих выставках и ярмарках, которые будут проводиться в Нигерии. 
Это несомненно способствовало бы проникновению советских товаров на ни
герийский рынок.

ТРЕТИЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В ФЕДЕРАЦИИ НИГЕРИЯ [подпись] 
(И. ГЛУШЕНКОВ)

АВП РФ. Ф. 579. Оп. 5. Д. 18. Л. 13-24. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф. 1

1 Правильно, видимо, «реакционная».
2 Правильно, видимо, «реакционного».
3 Так в документе.
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№ 170. Справка МВТ СССР «О торговых отношениях 
между СССР и Нигерией». 28 декабря 1962 г.

Непосредственных торговых отношений между СССР и Нигерией до на
стоящего времени практически нет. Отдельные закупки нигерийских товаров 
осуществлялись всесоюзными объединениями через Англию и Голландию. Со
ветские товары продавались в Нигерию в крайне незначительных количествах -  
посуда, произведения печати, фотоаппараты, часы, спички, мыло.

Торговля СССР с Нигерией 
(в млн руб.)

1957 г. 1958 г. 1959 г. 1960 г. 1961 г

О борот 0,2 0,3 4,7 6,4 0,1

Э кспорт - - 0,002 0,007

И мпорт 0,2 0,3 4,7 6,4 0,1

Советский Союз импортировал следующие товары нигерийского 
происхождения.

1957 г. 1958 г. 1959 г. 1960 г. 1961 г.

Кожсырье мелкое (тыс. шт.) 229 387 84,4 310,6 -

Какао-бобы (тыс. т.) - - 9 11,6 -

Каучук натуральный (т) - - - 102 150

Многие сделки на поставку в Нигерию советских товаров оказались неудач
ными и контракты пришлось аннулировать в результате отсутствия гарантии 
платежа, в частности, контракты на поставку сахара, рыбных консервов, газо
вых труб, фотоаппаратов. По большинству запросов нигерийских фирм, посту
пающих во всесоюзные объединения на советские товары, контракты не могут 
быть заключены по этой же причине.

С 6 по 9 июня 1961 г. в Москве находилась экономическая миссия Федерации 
Нигерия во главе с министром финансов Окоти-Эбо. В состав этой миссии вхо
дил также федеральный министр торговли и промышленности Нигерии Дипча- 
рима. При переговорах с делегацией СССР было отмечено желание обеих сто
рон развивать экономические отношения СССР и Нигерии на основе равенства 
и взаимной выгоды и выражена обоюдная готовность содействовать их разви
тию. Обе стороны согласились с целесообразностью заключения в ближайшее 
время торгового соглашения между обеими странами.

В апреле 1961 г. был подобран аппарат торгового советника СССР в Нигерии 
и в августе того же года были запрошены нигерийские визы на торгового совет
ника и сотрудников его аппарата, которые не были получены.

В июле 1962 г. представители Нигерийской торгово-промышленной ассоци
ации -  Куртис (секретарь ассоциации) и Фолавийо (казначей) посетили Мини
стерство внешней торговли и имели беседы в Управлении торговли со страна
ми Африки и в ряде всесоюзных объединений.
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С 27 октября по 18 ноября 1962 г в Нигерии и в г. Лагосе проходила Между
народная торговая ярмарка, в которой приняли участие внешнеторговые орга
низации Советского Союза.

Во время ярмарки из Советского павильона были запроданы некоторые экс
понаты, а именно: ткани, кустарно-художественные издания, ковры, часы, фо
тоаппараты (на сумму около 9 тыс. рублей).

Кроме того, были заключены контракты на поставку из СССР в Нигерию ав
томобилей, швейных машин, проката черных металлов и других товаров. Сумма 
этих контрактов составляет около 90 тыс. рублей.

Нигерийские деловые круги проявили интерес и к другим советским това
рам. В частности, советские внешнеторговые объединения получили запросы 
на поставку в Нигерию больших количеств цемента, сахара. В настоящее время 
ведутся переговоры об условиях поставки этих товаров.

В связи с участием Советского Союза в Международной торговой ярмарке 
в г. Лагосе в Нигерию выезжала советская делегация во главе с заместителем 
министра внешней торговли т. Борисовым Б.А.

Во время пребывания советской делегации в Нигерии состоялся обмен мне
ниями с нигерийцами об учреждении в Нигерии аппарата торгового советника, 
во время которого нигерийцы высказали свое положительное отношение к воз
можному заключению торгового соглашения между СССР и Нигерией и созда
нию в Лагосе аппарата торгового советника.

В настоящее время этот вопрос рассматривается нигерийским прави
тельством.

Начальник Второго Африканского отдела [МВТ СССР] [подпись] В.Сизоненко

АВПРФ. Ф. 579. Оп. 6. П. 7.Д. 22. Л. 6-8. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

N °171. В.В. Гришин -  ЦК КПСС. О просьбе НОКТ оказать 
ему срочную денежную помощь. 20 февраля 1963 г.

Секретно

К ВЦСПС через Посольство СССР в Лагосе обратилось руководство Незави
симого объединенного конгресса труда Нигерии с просьбой об оказании НОКТ 
срочной денежной помощи в связи с проводимой в настоящее время забастов
кой 16 тыс. нигерийских докеров.

НОКТ является прогрессивным профсоюзным центром Нигерии, с которым 
ВЦСПС имеет многолетние тесные дружественные связи.

Посольство СССР в Нигерии поддерживает просьбу руководителей НОКТ.
В целях поддержки прогрессивных профсоюзов Нигерии ВЦСПС считает це

лесообразным удовлетворить поступившую просьбу и просит разрешения пре
доставить Независимому объединенному конгрессу труда Нигерии денежную 
помощь в размере 3.000 англофунтов за счет средств, выделенных ранее реше
нием ЦК КПСС (С-т202/38-гс от 17 октября 1961 г) для оказания материальной 
помощи профсоюзам Кении. Указанные средства вследствие изменившегося 
положения в профдвижении Кении не были вручены и находятся в настоящее
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время в ВФП (Прага), и в случае положительного решения могли бы быть не
медленно переведены в Нигерию через Всемирную федерацию профсоюзов.

[подпись] В. ГРИШИН

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 345. Л. 59. Подлинник. Машинопись. Бланк: «ВСЕСО
ЮЗНЫЙ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СОВЕТ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СОЮЗОВ ПРЕЗИДИ
УМ». Подпись -  автограф.

N2 172. Постановление ЦК КПСС «Об оказании помощи 
Независимому объединенному конгрессу труда Нигерии». 

15 марта 1963 г.

Ст-63/1 Зге
Принять предложение ВЦСПС о предоставлении через Всемирную федера

цию профсоюзов Независимому объединенному конгрессу труда Нигерии де
нежной помощи в размере 3 тыс. англ. ф. стерлингов из средств, выделенных 
ранее решением ЦК КПСС от 17 октября 1961 г. для оказания помощи профсо
юзам Кении.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
Машинописная помета: тт. Громыко, Гришину, Гарбузову, Пономареву.

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 345. Л. 58. Копия. Машинопись.

N2 173. Н.И. Бандура -  ЦК КПСС. Дневник пребывания 
делегации Верховного Совета СССР в Нигерии.

29 января -  8 февраля 1964 г.1

28 января
По пути в Нигерию делегация Верховного Совета сделала кратковременные 

остановки в аэропортах следующих стран:
-  в Югославии (в а/п Белград) делегацию встречал посол СССР т. Пуза

нов А.Н. и ответственные сотрудники посольства;
-  в Марокко (в а/п Рабат) делегацию встречал посол т. Шведов А.А.;
-  в Мали (в а/п Бамако) делегацию встречали временный поверенный в де

лах т. Казанский, ответственные сотрудники посольства, а также зам. пред
седателя Национального собрания Республики Мали, оргсекретарь партии 
РДА -  Суданский Союз Якуба Майга, члены парламента, генеральный секретарь 
МИДа. Междут. Я.В. Пейве и Якуба Майга состоялась теплая дружеская беседа, 
в которой Якуба Майга дважды касался вопроса о своем большом желании по
сетить СССР;

-  в Гвинее (в а/п Конакри) делегацию встречал посол СССР т. Дегтярь Д.Д. 
и ответственные сотрудники посольства;

-  в Гане (в а/п Аккра) делегацию встречал посол СССР т. Родионов Г.М. и от
ветственные сотрудники посольства.
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29 января
В 19.20 делегация Верховного Совета СССР прибыла в столицу Нигерии 

г. Лагос. На специальном правительственном аэродроме делегацию встреча
ли -  посол СССР в ФРН т. Доля Ф.П., ответственные сотрудники посольства 
и других учреждений СССР в Нигерии, спикер палаты представителей Феде
рального парламента ФРН Жало Вазири, члены Федерального парламента 
и официальные представители страны.

После обмена приветствиями т. Я.В. Пейве сделал заявление для прессы 
и ответил на многочисленные вопросы нигерийских и иностранных корреспон
дентов.

Делегация была размещена в одном из лучших отелей Лагоса -  «Федерал 
Палас».

30 января
После завтрака делегация в течение часа (с 9 до 10) осматривала крупней

шие в Западной Африке паровозоремонтные мастерские в Лагосе. Делегаты 
ознакомились с литейным, механосборочным, токарным и другими цехами, бе
седовали с рабочими, инженерно-техническими работниками, председателя
ми и членами правления Государственной железнодорожной корпорации, кото
рой принадлежит вся железнодорожная сеть страны.

В 11:00 делегация была принята президентом Нигерии д-ром Ннамди Ази- 
киве. т. Я.В. Пейве и президент Азикиве обменялись приветственными речами, 
после чего президенту были вручены памятные подарки-сувениры, среди кото
рых была настольная памятная медаль Верховного Совета СССР и кинофильм 
Агентства Печати Новости «Чайка в космосе». Встреча продолжалась около 
40 минут.

В 12:00 делегация посетила здание Федерального парламента, где была при
нята спикером парламента Жало Вазири, который лично показал гостям палаты 
заседаний и другие помещения парламента, подробно рассказал о структуре 
и порядке работы нигерийского парламента. В заключение встречи т. Я.В. Пей
ве и Жало Вазири обменялись речами и от имени Верховного Совета СССР 
т. Я.В. Пейве вручил Жало Вазири памятные подарки-сувениры.

16.00 -  17.00 делегаты осмотрели медицинский колледж Лагосского универ
ситета. Представители местной университетской администрации рассказали 
о подготовке национальных медицинских кадров, показали клиники колледжа, 
сообщили, что нигерийские медики следят за развитием советской медицин
ской науки и, в частности, хорошо знакомы с учением И.П. Павлова.

18.00 делегация нанесла визит вежливости премьер-министру Федератив
ной Республики Нигерия А.Т. Балева. Премьер и т. Я.В. Пейве обменялись ре
чами. В заключение визита руководитель делегации преподнес А.Т. Балева па
мятные подарки-сувениры.

Следует отметить, что в своих речах Президент Азикиве и премьер-министр 
Балева старательно подчеркивали, что отношения между Нигерией и СССР 
из года в год развиваются и укрепляются.

В то же время подчеркивалось, что дальнейшее развитие этих отношений во 
многом будет зависеть от помощи, которая ожидается со стороны Советско
го Союза на осуществление 6-летнего плана экономического развития страны. 
Эта мысль неизменно проводилась также в речах других нигерийских государ
ственных деятелей и высказываниях парламентариев.
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20.30 от имени Президента сената и спикера палаты представителей в честь 
делегации был устроен коктейль. На коктейле присутствовали многие мини
стры федерального правительства и видные парламентарии. Гостям были по
казаны национальные танцы.

31 января
9 .0 0 - 10.00 после завтрака делегация осмотрела Лагосский порт, его прича

лы и складские помещения, беседовали с руководителями порта и инженерами.
10.00- 11.00 делегация познакомилась с Государственным издательством 

и типографией «Нигерийская пресса». Во время осмотра рабочие газетного 
цеха быстро набрали, отпечатали и развесили на станках плакаты, приветству
ющие советских парламентариев.

11.00- 12.00 делегация посетила электростанцию и правление Государ
ственной электрической корпорации. Затем делегаты прибыли в правление 
корпорации, где были встречены директором и членами правления. Директор 
рассказал о работе корпорации, ответил на многочисленные вопросы депута
тов. т. Я.В. Пейве рассказал о выдающихся успехах электрификации в СССР.

17.00 делегаты посетили короля Лагоса Аделя II, который приветствовал их 
как посланцев мира. т. Я.В. Пейве выступил с ответной речью. Королю были 
преподнесены памятные подарки-сувениры.

18.00 в помещении советского посольства состоялась встреча депутатов 
Верховного Совета СССР с членами советской колонии в Нигерии. В своем вы
ступлении т. Я.В. Пейве рассказал о решениях декабрьского пленума ЦК КПСС 
по развитию большой химии в СССР, о последних мероприятиях нашей партии 
и советского правительства, подчеркнул важность задач, стоящих перед совет
скими людьми за рубежом родной страны.

21.00 от имени спикера Федерального парламента был дан обед в честь де
легации. На обеде присутствовало большинство министров нигерийского пра
вительства, руководители парламента и другие ответственные лица. Спикер 
Ж. Вазири и т. Я. В. Пейве обменялись речами.

Сопровождающей делегацию спецкорреспондент Московского радио В. По
пов посетил 31 января председателя Союза журналистов Нигерия Ланри Ладе- 
неган и Государственную радиокорпорацию Нигерии, где вел беседу о сотруд
ничестве радио Москвы и Нигерии. Им были вручены подарки, а также четыре 
записи, подготовленные московским радио и приуроченные к приезду совет
ской делегации. Была достигнута договоренность об использовании этих про
грамм нигерийским радио в дни пребывания делегации.

1 февраля
Утром, после завтрака, делегаты отбыли самолетом в столицу Восточной 

Нигерии г. Энугу и около 13.00 прибыли к месту назначения.
В аэропорту делегатов встречали спикер палаты собрания Восточной Ниге

рии Д. Окереке, Президент палаты вождей Н. Эссейн, министры регионального 
правительства и представители общественности.

16.00 делегаты нанесли визит губернатору Восточной Нигерии Ф. Ибиаму. 
Губернатор тепло приветствовал депутатов, рассказал, что в ближайшие дни 
выезжает в СССР по приглашению Русской православной церкви. Тов. Я. В. Пей
ве выступил с ответной речью. В заключение были преподнесены подарки-су
вениры губернатору, спикеру палаты собрания и председателю палаты вождей.
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17.00 делегаты посетили и осмотрели угольные шахты и предприятие по про
изводству гончарных изделий. Делегатов приветствовали представители адми
нистрации предприятий и рабочие.

19.00-20.00 коктейль в парламенте Восточной Нигерии в честь делегации.
2 февраля
После завтрака делегаты отбыли на автомобилях из Энугу в Онитшу.
9.40 по пути в Онитшу осмотрели лепрозорий, познакомились с постановкой 

медицинского обслуживания, беседовали с врачами.
11.30 делегаты прибыли к строящемся мосту через р. Нигер. Пояснение да

вал ведущий инженер французской компании «Дюмез», возводящей этот мост. 
Инженер ответил на многочисленные вопросы депутатов.

12.30 городскими властями Онитша был дан ланч, на котором комиссар 
Онитша и т. Я.В. Пейве обменялись речами.

16.00 делегаты прибыли в университет Нсукка, беседовали с профессорами 
университета, осмотрели университет и вручили памятные сувениры.

18.00 делегаты вернулись в Энугу.
20.00 спикер палаты собрания Восточной Нигерии Д. Окереке дал обед 

в честь делегации. На обеде присутствовали министры регионального прави
тельства, парламентарии, представители прессы. В своей речи спикер прямо 
поставил вопрос о необходимости предоставления Нигерии экономической по
мощи со стороны Советского Союза, т. Я.В. Пейве выступил с ответным словом.

3 февраля
9.00 депутаты осмотрели здание парламента Восточной Нигерии, спи

кер палаты собрания рассказал о структуре и деятельности регионального 
парламента.

10.00 парламентарии нанесли визит премьеру Восточной провинции М. Ок- 
пара. В своей речи Окпара подчеркнул, что Нигерия ожидает советской помо
щи. С ответным словом выступил т. В.Я. Пейве. В заключение премьеру были 
преподнесены подарки-сувениры.

12.00 делегация отбыла самолетом в г. Кадуну -  столицу Северной Нигерии.
14.00 прибыли в г. Кадуну. Делегатов встречал спикер парламента Северной 

Нигерии, министры.
16.00 делегаты отбыли из отеля для осмотра предприятия текстильной ком

пании. Во время осмотра делегатов сопровождал главный инженер текстиль
ной фабрики.

17.00 делегаты осмотрели т. н. «открытую тюрьму» (по существу воспита
тельно-трудовая колония).

18.00 делегаты нанесли визит и. о. премьера Северной Нигерии -  министру 
финансов Бидо. Последний представил делегации членов правительства, по
сле чего состоялась дружественная беседа между делегацией и министрами 
кабинета. В заключение беседы были вручены памятные подарки-сувениры.

21.00 в здании парламента Северной Нигерии для депутатов был устроен 
просмотр фильмов о Северной Нигерии.

4 февраля
В 8:30 депутаты отбыли на автомобилях в Зариа.
10.00 депутатов принял в своей резиденции эмир Зария. На приеме присут

ствовали советники эмира. Эмир и т. Я.В. Пейве обменялись приветственными 
речами.
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В честь делегации был устроен парад кавалерии. Эмиру были преподнесены 
подарки-сувениры.

11.00 делегация посетила институт административного управления, позна
комилась с подготовкой местных административных кадров.

11.40 делегаты посетили Государственную типографию и издательство 
местных газет, познакомились с местными журналистами.

12.30 депутаты посетили университет им. Ахмаду Белло, познакомились 
с его факультетами и опытными сельскохозяйственными станциями. Пред
ставители университета дали ланч в честь делегации. Были вручены памятные 
подарки-сувениры.

17.30 депутаты вернулись в г. Кадуну.
20.00 коктейль в здании парламента в честь делегации.
5 февраля
9.00 депутаты осмотрели здание парламента Северной Нигерии и ознако

мились с его работой.
9.45 визит делегации к губернатору Северной Нигерии К. Ибрагиму. После 

обмена приветствиями были вручены подарки-сувениры.
11.00 депутаты отбыли самолетом в столицу Западной Нигерии г. Ибадан.
13.00 делегация прибыла в г. Ибадан, на аэродроме делегацию встречал 

президент сената, спикер палаты собрания Западной Нигерии, депутаты пар
ламента, министры регионального правительства.

14.30- 16.00 посещение Ибаданского университета -  крупнейшего универ
ситета Западной Африки. Представитель администрации рассказал об универ
ситете, показал аудитории. Затем гости осмотрели университетский зоопарк. 
Пояснения давал декан биологического факультета. Делегаты посетители так
же университетский ботанический сад. Вручены подарки-сувениры.

18:00 визит к губернатору Западной Нигерии Фодахунси. На приеме присут
ствовали члены регионального правительства, президент сената и спикер па
латы собрания. Губернатор и т. Я.В. Пейве обменялись речами. Были вручены 
памятные подарки-сувениры.

21.00 делегация присутствовала на официальном открытии Ибаданского 
международного кинофестиваля. Делегатов приветствовал председатель ор
ганизационного комитета фестиваля. В честь делегации фестиваль был открыт 
советским фильмом «Девчата».

6 февраля
8.30 делегаты посмотрели здание парламента Западной Нигерии.
9 .0 0 - 10.00 делегаты посетили премьера Западной Нигерии Акинто- 

ла. Премьер и т. Я.В. Пейве обменялись речами. Были вручены памятные 
подарки-сувениры.

10.00- 11.30 делегаты посетили государственную табачную компанию и фер
му -  плантацию какао-бобов.

11.30- 12.00 делегаты осмотрели госпиталь при Ибаданском университете.
12.00 члены делегации тт. Данилов, Агибалов и Шадиева выступили с интер

вью по нигерийскому телевидению.
13.30 спикер парламента Западной Нигерии Аделеке Адедойин устроил про

щальный обед. Спикер и т. Я.В. Пейве обменялись речами.
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15.00 делегация отбыла самолетом в г. Лагос.
16.00 делегаты прибыли в г. Лагос
7 Февраля
9.00 в здании Федерального парламента руководительделегациит. Я. В. Пей- 

ве и спикер палаты Вазири подписали совместное коммюнике о пребывании 
делегации Верховного Совета СССР в Нигерии.

9.30 пресс-конференция делегации в помещении Федерального парламен
та. Глава делегации т. Я. В. Пейве сделал заявление для печати и ответил на мно
гочисленные вопросы нигерийских и иностранных корреспондентов.

19.30-21.30 -  большой прием в Посольстве СССР в Нигерии в честь деле
гации Верховного Совета СССР. На приеме присутствовало более 500 чело
век, включая министров федерального правительства, руководителей и членов 
парламента и видных государственных и общественно-политических деятелей 
страны, дипломатов иностранных посольств, аккредитованных в Лагосе, а так
же представителей нигерийской печати, радио и телевидения. В заключение 
приема спикер Федерального парламента Ж. Вазири торжественно вручил 
всем членам делегации и сопровождающим лицам в качестве подарка по ком
плекту национальной нигерийской одежды.

Памятные подарки-сувениры членам делегации были также вручены от име
ни Президента ФРИ Азикиве (кустарные изделия из дерева).

8 февраля
12.00 делегаты отбыли самолетом в Париж. Провожать делегацию в аэро

порт прибыли спикер палаты представителей Федерального парламента, члены 
парламента, клерк парламента и другие государственные деятели ФРН, а также 
представители прессы. Между т. Я.В. Пейве и Ж. Вазири состоялась непринуж
денная дружеская беседа.

По прибытии в Париж делегацию встречали ответственные сотрудники по
сольства во главе с советником посольства.

9 февраля
В ожидании самолета на Москву -  отдых делегации в Париже.
10 февраля
Вылет делегации из Парижа и возвращение в Москву.
Секретарь делегации Верховного Совета СССР [подпись] (И. Бандура)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 632. Л. 41-48. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' «В состав делегации входили: Я.В. Пейве -  председатель Совета Национальностей Верхов
ного Совета СССР (руководитель делегации), В.Г. Агибалов -  депутат Совета Союза Верховного 
Совета СССР, председатель исполкома Архангельского областного Совета депутатов трудящихся, 
А.А. Гольцев -  депутат Совета Союза Верховного Совета СССР, директор совхоза «Большевик» Мо
сковской области, А.Д. Даниялов -  депутат Совета Союза Верховного Совета СССР, член Прези
диума Верховного Совета Дагестанской АССР, Н.Т. Исмагулов -  депутат Совета Союза Верховного 
Совета СССР, главный хирург областного отдела здравоохранения Кустанайской области, В.Д. Пе- 
ребейнос -  депутат Совета Союза Верховного Совета СССР, сталевар Донецкого металлургическо
го завода, 3. Шадыева -  председатель Ура-Тюбинского горсовета Таджикской ССР, член Мандатной 
комиссии Совета Национальностей Верховного Совета СССР». [РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 632. Л. 24. 
Отчет делегации Верховного Совета СССР о поездке в Федеративную Республику Нигерия (29 ян
варя -  8 февраля 1964 года)].
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№ 174. Отчет стажера посольства СССР в Нигерии Н. Петрова 
о посещ ении Л агосского отделения общества нигерийско- 
советской дружбы 6 сентября 1964 г. 22 сентября 1964 г.

По приглашению и. о. председателя Лагосского отделения Общества ниге
рийско-советской дружбы Тони Ихеагва посетил это отделение. Расположено 
оно в довольно приличном двухэтажном здании, на первом этаже которого на
ходится библиотека. Советские книги, получаемые ими из посольства, разло
жены прямо на столах и содержатся в хорошем состоянии. Руководство отде
ления выразило сожаление о недостатке средств для оборудования стеллажей 
в библиотеке и привело в связи с этим пример с недавно созданным отделени
ем нигерийско-чехословацкой дружбы, которое они посетили по приглашению 
руководства этого отделения, там сразу же была создана хорошая библиотека. 
Председатель отделения товарищ (так они обращаются друг к другу и к сотруд
никам советского посольства) Т. Ихеагва отметил, что, несмотря на очевидные 
трудности, библиотека имеет довольно большой круг читателей.

Тов. Ихеагва заявил, что он придерживается взглядов научного социализма 
и стоит за социалистический путь развития Нигерии. Однако, как удалось выяс
нить, идейное руководство в данном отделении общества принадлежит К. Нва- 
ка. Последний сообщил, что он является слушателем специальной партийной 
школы, расположенной в Ябе (район Лагоса). В число слушателей этой школы, 
по его словам, входят члены Социалистической партии рабочих и крестьян1, 
Нигерийского молодежного конгресса и Нигерийского конгресса профсоюзов. 
Лично он является членом Нигерийского молодежного конгресса и специально 
прикомандирован к отделению для ведения в нем идеологической работы в ин
тересах «социалистического движения Нигерии». Чувствовалось по всему, что 
он пользуется довольно большим авторитетом среди своих товарищей по отде
лению. Как он заявил, марксистские организации Нигерии в последнее время 
стали практиковать посылку своих членов для работы в различных прогрессив
ных организациях.

Из беседы с К. Нвака удалось также выяснить, что Президент лагосского от
деления советско-нигерийской дружбы Маду отошел от активной работы в об
ществе и по существу является препятствием для его успешной деятельности 
(интересно, что встреча и просмотр кинофильмов был организован помимо 
его воли и в его отсутствие). Из-за неорганизованности руководства в отде
лении общества нет повседневной плановой работы. Заседания руководства 
проходят крайне нерегулярно. Среди актива есть мнение о необходимости из
менения руководства общества и о перевыборах Президента. На ближайшем 
заседании руководства действующий актив лагосского отделения собирается 
поставить этот вопрос.

К. Нвака выразил также мнение, что для более успешной работы всего обще
ства в целом было бы целесообразнее иметь центральный, организующий ор
ган общества в Лагосе с отделениями в других городах. С этой же целью Пре
зидент всего общества должен также быть в Лагосе, а не в Восточной Нигерии 
как это имеет место в настоящее время.

Просмотр кинофильмов на английском языке о жизни студентов в Универ
ситете им. Патриса Лумумбы и о полете Терешковой и Быковского в космос
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состоялся на открытом воздухе около районного Молодежного центра (такие 
центры в последнее время стали создаваться в отдельных районах Лагоса 
и других городах для организации досуга молодежи). На просмотре кинофиль
мов присутствовало около 300 человек, в основном, молодежь. На просмотр 
прибыл председатель муниципалитета одного из самых густонаселенных рай
онов Лагоса -  Ябы, который, кстати, выразил пожелание, чтобы советские 
фильмы были показаны и в других местах его района. Демонстрировал фильм 
специально обученный в посольстве механик. Удачное проведение сеанса сви
детельствует о том, что у лагосского отделения общества нигерийско-совет
ской дружбы теперь есть человек, владеющий советской киноаппаратурой, что 
в значительной степени позволит увеличить количество фильмов, показывае
мых нигерийскому зрителю по линии общества нигерийско-советской дружбы.

По заявлениям актива общества, преимущественным успехом у рядово
го нигерийского зрителя пользуются фильмы, рассказывающие о подготовке 
и полетах наших космонавтов, а также видовые фильмы о СССР и об афри
канцах (особенно нигерийцах), обучающихся в СССР. Публика довольно тепло 
и с интересом отнеслась к фильмам.

Перед началом фильмов, в перерывах и по окончании мною и Т. Ихеагва было 
рассказано коротко о Советском Союзе и содержании фильмов. Чувствова
лось, что с наибольшим интересом молодежью воспринималась мысль о том, 
что только благодаря социалистической системе хозяйства и общественно
го устройства Советский Союз за срок менее чем в 50 лет шагнул от отста
лой сельскохозяйственной страны к мощной индустриальной державе. После 
демонстрации фильмов присутствовавшие аплодисментами выразили свою 
благодарность.

В заключение члены отделения общества нигерийско-советской дружбы 
раздали присутствовавшим различные советские общественно-политические 
и научно-популярные брошюры на английском языке.

СТАЖЕР ПОСОЛЬСТВА СССР В НИГЕРИИ [подпись] (Н. ПЕТРОВ)

АВП РФ. Ф. 579. Оп. 7. П. 8. Д. 12. Л. 43-45. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

1 Правильно: Социалистической рабоче-крестьянской партии Нигерии.

№ 175. В.Г. Корионов, А.Н. Яковлев -  ЦК КПСС. Об издании  
в Нигерии журнала для распространения в Африке.

8 октября 1965 г.

Постановлением ЦК КПСС (СТ. Ш/П-е) от 15 февраля с. г. Международному 
и Идеологическому отделам ЦК КПСС было поручено рассмотреть вопрос об 
издании в Советском Союзе журнала, рассчитанного на африканского читате
ля, и внести предложения в ЦК КПСС.

Постановлением ЦК КПСС (СТ. 122/78-гс) от 2 июля с. г. было принято пред
ложение Комитета госбезопасности при Совете Министров СССР о создании 
«Общества африканского братства» в Лагосе (Нигерия) в целях осуществления 
мероприятий антиколониальной и антиимпериалистической направленности.
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В числе намеченных мероприятий предусмотрено издание журнала, рассчи
танного на африканского читателя. На проведение указанных мероприятий Ко
митету госбезопасности при Совете Министров СССР выделены необходимые 
средства.

В настоящее время Комитет госбезопасности проводит организационную 
работу по изданию журнала.

Международный отдел и Отдел пропаганды и агитации ЦК КПСС считают не
целесообразным издание в СССР в настоящее время второго журнала для рас
пространения его в Африке. К тому же издание журнала в самой Африке потре
бует несравненно меньше расходов, а также облегчает его распространение. 
В связи с этим представляется необходимым снять в настоящее время с рас
смотрения вопрос об издании в СССР журнала, рассчитанного на африканского 
читателя.

Просим согласия.
Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (В. Корионов)
Зам. зав. Отделом пропаганды и агитации ЦК КПСС [подпись] (А. Яковлев)
Помета от руки: «С документом в Секторе [Африки] ознакомились. Документ 

можно направить в архив. Зав. сектором [подпись] (П. Манчха) 27.X.».

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 781. Л. 23. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 1 7 6 . Из дневника Я.А. Малика. Обсуждение с нигерийским  
послом в СССР Ч. О. Ифеагву проблемы территориальной  

целостности Нигерии. 6 марта 1967 г.

Принял посла Нигерии Ч.О. Ифеагву по его просьбе.
1. Посол сказал, что хочет рассказать о положении в Нигерии, так как, судя 

по некоторым сообщениям печати, у него складывается впечатление, что в Со
ветском Союзе не совсем правильно понимают позицию Восточной Нигерии.

Посол сообщил, что он сам происходит из Восточной Нигерии. Военный гу
бернатор Восточной Нигерии является его другом и родственником -  женат 
на двоюродной сестре Ифеагву.

По словам посла, он в сентябре 1966 г. выезжал в Нигерию по личной просьбе 
главы военного правительства Нигерии Я. Говона для того, чтобы встретиться 
с военным губернатором Восточного района подполковником Оджукву, так как 
прямая связь между Лагосом и Энугу была нарушена. По прибытии в Нигерию 
он долго беседовал с Говоном и позднее с Оджукву. Говон и Оджукву являются 
старыми друзьями и никакой личной вражды между ними нет, заметил Ифеагву.

Нигерия является продуктом британского колониализма, сказал посол. 
В этой стране объединены народы, разные по религиозным верованиям, 
по культуре и развитию. Народ Нигерии понимает, что в настоящее время един
ство страны важно для более быстрого развития и для ликвидации остатков 
колониализма. Однако, сказал посол, для достижения единства необходимо 
время. В Нигерии есть горячие головы, которые хотят ускорить исторический 
процесс. Это ускорение привело к взрыву, в результате которого погиб гене
рал-майор Агийи-Иронси. Второй переворот в июле 1966 г. сопровождался
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массовыми убийствами в Северном районе нигерийцев племени ибо, выход
цев из Восточного района. Во время этих событий в Северной Нигерии было 
убито более 20 тыс. ибо. Около 1,5 млн нигерийцев вынуждены покинуть Се
вер страны и вернуться в Восточный район, хотя большинство из них родилось 
на Севере и прожили там всю свою жизнь. Посол сказал, что у него на Севере 
во время этих событий погиб дядя. Однако, продолжал посол, необходимо по
нимать причины трагедии, происшедшей на Севере. Север Нигерии является 
самым реакционным районом Нигерии, где значительную власть в своих руках 
удерживают феодалы, которые стремятся распространить свое влияние на всю 
страну. Бывший премьер-министр Нигерии Балева был умным и инициатив
ным человеком, но на Севере страны не имел власти, которая там находилась 
в руках мусульманского главы Севера сардауны’ Сокото Белло. Мусульманские 
феодалы сохранили власть и до настоящего времени. Власть главы нынешне
го военного правительства Нигерии Говона фактически не распространяется 
на север страны.

Восточная Нигерия, сказал посол, хочет сохранить единство страны и лик
видировать создавшееся положение. Слухи, распространяемые прессой о том, 
что Восточная Нигерия хочет выделиться из состава Нигерии, в корне неверны. 
Недавнее заявление Оджукву о том, что он не признает Говона главой военно
го правительства, вызвано вовсе не желанием отделения Восточной Нигерии. 
Этим заявлением Оджукву хочет заставить военное правительство выполнять 
решения, принятые на заседании Высшего военного совета Нигерии, которое 
состоялось в Абури (Гана). Как известно, на этом заседании были приняты сле
дующие основные решения:

1. Высший военный совет ответственен за управление всей страной;
2. Совет будет состоять из военных губернаторов всех районов Нигерии 

и председателя Совета;
3. Должность верховного главнокомандующего упраздняется, что дела

ется для того, чтобы верховная власть не была сосредоточена в руках одного 
человека;

4. Армия будет находиться под командованием Главного штаба, который бу
дет состоять из представителей всех районов страны;

5. Военные губернаторы районов отвечают за вооруженные силы в своих 
районах.

Однако Северная Нигерия не выполняет решений Совета и продолжает им
портировать оружие в нарушение его решений.

Оджукву считает также, что конституционная власть, сосредоточенная в од
ном месте в стране, является источником всех беспорядков, которые происхо
дят в Нигерии в настоящее время. По его мнению, каждый район должен иметь 
свое внутреннее самоуправление и своих представителей в общем органе вла
сти страны. Именно это, заключил посол, и является истинной позицией Вос
точной Нигерии.

Сказал п о с л у , что  позиция Советского Союза по вопросу о положении в Ни
герии была ясно изложена в Заявлении ТАСС 24 августа 1966 года, где говори
лось, что Советский Союз искренне желает нигерийскому народу преодолеть 
трудности и добиться укрепления национального единства. Аналогичный от
вет был дан и господину Адегоройе, зам. постоянного секретаря МИД Нигерии 
во время его визита в Москву в октябре 1966 г. Через посла СССР в Нигерии
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главе военного правительства Я. Говону было сообщено, что СССР рассматри
вает попытку расчленить Нигерию как действия, противоречащие националь
ным интересам нигерийского народа. Происходящие в Нигерии события Со
ветский Союз рассматривает как трудности становления многонационального 
государства. Не исключено, что эти трудности стараются усилить и использо
вать в своих интересах определенные внешние силы. Период становления, как 
известно, пережило в свое время и молодое советское государство. Нашему 
государству, нашему народу пришлось отражать в свое время военную интер
венцию, бороться с различными проявлениями сепаратизма и национализма. 
Решающее значение для укрепления государства сыграли ленинские принципы 
национальной политики: полное равенство всех народов, полное запрещение 
всех видов расовой дискриминации, полная ликвидация всех видов националь
ных и религиозных привилегий.

2. Ифеагву упомянул о том, что в беседе с послом СССР в Лагосе Романо
вым он предлагал ему совершить поездку в Восточный район. Этот вопрос он, 
Ифеагву, обсуждал с Говоном и Оджукву, которые одобрили идею такой поездки 
и заверили его, что никакого неправильного истолкования визиту советского 
посла в Восточную Нигерию дано не будет. После этой поездки и бесед с Од
жукву, сказал Ифеагву, у советского посла сложилось бы полное, правильное 
впечатление о положении в стране. Высказал сомнение в отношении целесо
образности поездки советского посла в Восточную Нигерию в настоящее время.

3. Ифеагву сказал, что в Восточном районе страны всегда придавали боль
шое значение развитию хороших, дружественных отношений с Советским Со
юзом. Посольство Нигерии в Советском Союзе было открыто главным образом 
по настоянию Восточной Нигерии -  Северная Нигерия выступала против этого. 
В настоящее время каждый третий нигерийский студент, обучающийся в Со
ветском Союзе, является восточнонигерийцем. В прошлом году в Советском 
Союзе 12 нигерийцев получили дипломы врачей. 10 из них являются восточно- 
нигерийцами. В этой связи посол придает особое значение строительству с по
мощью Советского Союза госпиталя в Восточной Нигерии. Посол сообщил, что 
Оджукву просил его ускорить решение этого вопроса.

Ответил п о с л у , что помощь в строительстве госпиталя в Восточной Нигерии 
Советский Союз рассматривает как часть помощи, оказываемой им всей Ниге
рии в целом, а не только Восточному району. Что касается технических деталей 
осуществления проекта этого строительства, то разъяснил послу, что в янва
ре с. г. Посольством СССР в Лагосе было сообщено Министерству финансов 
Нигерии о готовности советских организаций оказать техническое содействие 
в строительстве госпиталя и предоставить на эти цели рассрочку платежей до 
5 лет из расчета 3 % годовых. Ответ до настоящего времени останется за ниге
рийской стороной.

Присутствовал и записал беседу атташе 2-го Африканского отдела 
т. Ширяев И.Н.

Заместитель министра иностранных дел СССР [подпись] (Я. Малик)

АВП РФ. Ф. 579. Оп. 10. Д. 3. П. 12. Л. 3-6. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' Титул правителя эмирата Сокото.
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№ 177. Я. Говон -  А.Н. Косыгину.
Телеграмма с просьбой не признавать Биафру 

в качестве суверенного государства.
30 мая 1967 г.

Его Превосходительству г-ну АЛЕКСЕЮ КОСЫГИНУ,
Премьер-министру Союза Советских Социалистических Республик 
Москва

Вам, несомненно, известно о проблемах, возникших в Нигерии после со
бытий 1966 г. В прошлом я информировал Вас об усилиях, которые предпри
няло мое правительство с целью достижения мирного решения этих проблем. 
К сожалению, наши усилия не увенчались успехом, на который все мы наде
ялись, поскольку в результате непримиримой позиции военного губернатора 
Восточной Нигерии подполковника Одумегву Оджукву все сделанные мною 
уступки были отклонены. Последнее усилие было предпринято Согласитель
ным комитетом в составе видных нигерийцев из всех районов страны, который 
представил рекомендации после консультации с военным губернатором Вос
точной Нигерии и со мной. Я без колебаний принял рекомендации Комитета 
и приступил к их осуществлению в ожидании ответных мероприятий со стороны 
губернатора Восточной провинции. Кульминационным моментом явилось про
возглашение им так называемой независимой Республики Биафра. В соответ
ствии с действующей конституцией Нигерии такого рода декларация является 
незаконной и противоречащей конституции. Она не имеет силы, и ее можно 
рассматривать как акт мятежа. Поэтому мое правительство принимает меры 
с тем, чтобы воспрепятствовать расширению этого мятежа. Позвольте мне еще 
раз обратиться к Вам с призывом воздерживаться от каких-либо действий, ко
торые нанесли бы ущерб единству, суверенитету и целостности Федеральной 
Республики Нигерии. Вряд ли есть необходимость добавить, что любая попыт
ка признания так называемой Республики Биафра в качестве суверенного го
сударства будет равносильна вмешательству во внутренние дела моей страны 
и будет рассматриваться как недружественный акт. Я надеюсь, что в интересах 
содействия развитию очень хороших отношений, существующих между наши
ми странами, я могу рассчитывать на дальнейшее сотрудничество и понимание 
со стороны Вашего Величества/Превосходительства’ .

С самым высоким уважением 
Подполковник Якубу Говон 
Глава Федерального военного правительства 
Главнокомандующий вооруженными силами 
Федеральной Республики Нигерии 
Бюро переводов МИД СССР 31.5.67

АВП РФ. Ф. 579. Оп. 10. Д. 6. П. 12. Л. 5-6. Копия. Машинопись. Перевод 
с английского.

' Так в тексте. (Примеч. пер.).
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№ 178. Из дневника А.И. Романова. Из записи бесед с О. Аволово 
о советской военной помощи Ф едеральному правительству  

Нигерии 5 и 12 июля 1967 г.

СЕКРЕТНО

Беседовал с Аволово дважды: до начала военных действий у него в мини
стерстве (5 июля) и после -  на обеде в посольстве (12 июля).

<...>
2. В федеральном военном правительстве не было единства в отношении 

военных операций против мятежного режима Оджукву. Аволово отмечал, что 
отсутствие единства по такому важному вопросу объясняется как стремлени
ем Говона решить конфликт мирным путем, так и явной неподготовленностью 
федеральной армии к серьезным военным операциям, главным образом из-за 
отсутствия должного количества военной техники. В этой связи Аволово рас
сказал, что, насколько ему известно, военное правительство обращалось за 
различной военной техникой к Англии, США и Франции. Но все они под разны
ми предлогами отказали. Французы, например, готовы были продать несколько 
военных самолетов, но без инструкторов, военного снаряжения и боеприпасов. 
Бронированные автомашины с пулеметами они готовы были продать, но без 
патронов. Англичане же выдвинули ряд неприемлемых условий, да к тому же 
запросили в три раза большие цены со сроками поставки от 6 до 12 месяцев.

Наше обращение к Советскому Союзу не было отклонено, и «мы очень на
деемся на советскую военную технику и инструкторов», т. к. федеральные ави
ационные силы совсем ничтожны, и у нас нет ни одного боевого самолета. Без 
вашей военной техники, которую военное правительство хотело бы закупить, 
верить в победу национально-патриотических сил, ведущих борьбу за единую 
Нигерию, очень трудно.

Далее Аволово рассказал о том, что федеральная армия имеет много солдат, 
но испытывает огромнейший недостаток в офицерском составе, что армейская 
разведка работает из рук вон плохо и не знает, что же делается в восточнониге
рийских вооруженных силах, что английские советники в армии, по его мнению, 
занимаются скрытым саботажем и что вооруженная оснащенность армии со
вершенно недостаточна. Говон в этом вопросе явно недоработал.

Говоря о позиции англичан и американцев, Аволово высказал мнение, что 
они скрыто, но саботируют все усилия Федерального правительства как в об
ласти военной подготовки, так и в деле экономических связей, особенно в не
фтедобыче. Он, например, высказался в том плане, что Англия и США не заин
тересованы в военных действиях против Оджукву, и поэтому они предприняли 
все меры к тому, чтобы предотвратить военные операции в стране. Англичане 
к тому же очень заинтересованы в восточнонигерийской нефти, и в этой связи 
они усиленно маневрируют в отношении платежей за нефть -  платить Феде
ральному правительству в соответствии с контрактом или восточному режиму, 
исходя из его требований.

Аволово отмечал также, что раскол Нигерии создаст «весьма опасный для 
Африки прецедент» и может вызвать на африканском континенте «длительную 
цепную реакцию», чего необходимо избежать во что бы то ни стало.
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3. Военные операции против мятежного режима Оджукву могли бы закон
читься намного быстрее, говорил Аволово во второй беседе, после начала воен
ных действий на Востоке, если бы генерал Говон был более решителен, опытен 
и дальновиден. Многие из нас, отмечал он, давно говорили ему и неоднократ
но о подрывной деятельности в стране, проводимой англичанами и американ
цами, но он, к сожалению, по-видимому, прислушивается больше к ним, чем 
к нам. Мы заявляли также, что надо публично разоблачать американцев и ан
гличан и «ориентироваться на подлинных друзей единой Нигерии». Однако и на 
это Говон официально и публично пока еще не идет, хотя общественное мнение 
все1 больше и смелее критикует подрывную деятельность англичан и американ
цев в ходе длительного нигерийского кризиса.

Высказывая некоторые соображения о Говоне, Аволово отмечал, что он, 
по его мнению, является честным человеком, который твердо уверен в необ
ходимости сохранения единства Нигерии, т. к. это отвечает как нигерийским 
национальным интересам, так и целям всего африканского континента. Однако 
у него имеется ряд слабостей, которые можно объяснить почти полным отсут
ствием политического опыта. Он, например, нередко подпадает под влияние 
того, кто с ним беседует, и это нередко отражается на его решениях, т. к. у вас 
уже нет уже твердой уверенности в том, о чем как будто бы твердо договори
лись. Несмотря на эти недостатки, «у меня имеется определенный контакт с Го- 
воном», сказал Аволово.

Говоря о своих позициях в Федеральном исполнительном совете, Аволово 
дал понять, что его положение еще не такое твердое, как ему хотелось бы иметь. 
Главным препятствием он считает англичан, которые, как он убежден, считают 
его «наиболее опасным политическим деятелем сегодняшней Нигерии». А они, 
к сожалению, еще оказывают на нигерийцев через свои многочисленные ка
налы очень большое влияние. Аволово, однако, надеется, что прогрессивные 
силы Нигерии, к которым он себя твердо причисляет сейчас, выйдут из кризиса 
более окрепшими и едиными в своих действиях.

ПОСОЛ СССР В НИГЕРИИ [подпись] (А. РОМАНОВ)

АВП РФ. Ф. 0579. Оп. 11. П. 13. Д. 4. Л. 48, 50-52. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 Вписано сверху от руки.

№ 179. Запись беседы  Н.В. П одгорного с послом  Нигерии  
в СССР Дж. Курубо после вручения верительны х грамот.

19 октября 1967 г. ’

В начале состоявшейся после вручения верительных грамот бесе
ды Н.В. П о д г о р н ы й  поздравляет посла в связи с назначением в Советский Союз 
и выражает мнение, что посол за короткое время сможет познакомиться с жиз
нью советского народа, который готовится отпраздновать 50-ю годовщину Ве
ликой Октябрьской социалистической революции.
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Дж. Курубо дает высокую оценку достижениям советского народа за 50 лет 
советской власти. Он отмечает огромное значение самого факта существования 
советского государства для борьбы народов против империализма, для уско
рения процесса освобождения порабощенных народов от ига колониализма.

Н.В. Подгорный отмечает, что Советское государство с первых дней свое
го существования, руководствуясь принципами пролетарского интернацио
нализма, делало все возможное для оказания помощи и поддержки народам 
в их борьбе против ига колониализма. Именно Советское правительство пер
вым подняло свой голос, -  продолжает Н.В. Подгорный, -  требуя предоставить 
свободу и независимость колониальным народам. Советский Союз неизменно 
выступает за расширение и укрепление всестороннего сотрудничества с мо
лодыми развивающимися государствами, добившимися своей националь
ной независимости, в том числе и с Нигерией. Далее Н.В. Подгорный отмеча
ет, что между СССР и Нигерией сложились и развиваются отношения дружбы 
и сотрудничества.

Дж. Курубо соглашается с этой оценкой состояния отношений между Ниге
рией и СССР и, коснувшись обстановки в Нигерии в настоящее время, сообща
ет, что Средне-западный штат полностью очищен от мятежников, столица Вос
точного штата г. Энугу находится в руках федеральных войск, Калабар -  порт 
на границе с Камеруном, через который шло снабжение мятежников оружием 
и иным снаряжением, -  также занят федеральными войсками. В руках мятеж
ников остался только крупный торговый г. Огоджа. В остальных местах имеются 
лишь небольшие очаги сопротивления, с которыми будет в скором времени по
кончено. Мы надеемся, продолжал посол, что через несколько дней руководи
тели мятежников сообщат о своей сдаче.

Посол заявляет, что глава федерального военного правительства Якубу Го- 
вон просил передать Советскому правительству искреннюю и глубокую благо
дарность за моральную и материальную поддержку, оказанную Советским пра
вительством федеральному военному правительству Нигерии. Мы не хотим, 
заявил, Курубо, чтобы установившиеся связи ослабели.

Н.В. Подгорный подчеркивает, что Советский Союз стремится помочь Ниге
рийскому государству сохранить единство, ибо это, несомненно, соответству
ет интересам всего нигерийского народа. Раскол государства был бы выгоден 
лишь империалистическим странам, в первую очередь США и ФРГ. Мы надеем
ся, говорит Н.В. Подгорный, что нигерийская нация, преодолев стоящие перед 
ней трудности, будет успешно идти по пути прогресса и развития на благо на
родов Нигерии, в интересах всеобщего мира. Тяжелое время испытаний пока
зало нигерийскому народу, что в лице советского народа он имеет искреннего 
и бескорыстного друга.

Дж. Курубо отмечает, что события последнего времени многим в Нигерии от
крыли глаза, показали, что именно в лице Советского Союза нигерийское госу
дарство и нигерийский народ имеют истинного друга. Те, кого нас всегда учили 
считать друзьями, предали нас, -  продолжает посол, -  и оказывали помощь лю
дям, стремившимся расколоть страну, привести ее к гибели. Однако в Нигерии, 
указывает посол, есть все еще много людей, настроенных против укрепления 
связей с Советским Союзом. Предстоит еще много сделать, чтобы они поняли, 
кто друг, а кто враг нигерийского народа.

Н.В. Подгорный говорит, что империалисты делали и делают все возможное 
для того, чтобы представить СССР и его действия в превратном свете. У них есть
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много приспешников, которые также изо всех сил стараются очернить миролю
бивую и бескорыстную политику Советского государства. Империализм стре
мится всеми путями сохранить возможности эксплуатации и грабежа африкан
ских стран, для чего он пытается расколоть их ряды и подорвать их единство. 
Советские люди от всей души готовы сотрудничать с народами африканских 
стран с тем, чтобы последние могли добиться подлинной независимости, ос
нованной не только на политической, но и экономической самостоятельности.

Дж. Курубо заявляет, что нигерийское правительство полно желания сотруд
ничать с Советским Союзом. В то же время народ Нигерии мало знает об СССР, 
ибо до последнего времени людей, интересовавшихся Советским Союзом и его 
достижениями, преследовали. Вся система образования и воспитания в Ниге
рии была ориентирована в определенном направлении.

Факт моего назначения послом в СССР, отмечает Дж. Курубо, свидетель
ствует о желании правительства Говона установить более тесные отношения 
с СССР. Будучи членом правительства Иронси, продолжал посол, я ясно и четко 
высказывал свои взгляды, и уже тогда вызвал подозрительное отношение аген
тов западных держав. Прогрессивная и позитивная политика Иронси вызвала 
недовольство определенных империалистических сил, Иронси был убит, я су
мел уехать к себе на родину и таким образом остался в живых. Говону хорошо 
известны мои взгляды, ибо мы долгое время дружили с ним.

Посол подчеркивает, что он будет делать все от него зависящее для улуч
шения отношений между Нигерией и СССР. Он считает, что было бы полезным 
для него встречаться время от времени с советскими представителями и об
суждать ход и направление развития отношений между двумя странами. Мне 
было бы легче воздействовать на свое правительство, говорит Дж. Курубо, если 
бы я мог сообщить в Лагос, что идеи, которые мы могли бы обсуждать во время 
вышеназванных встреч, исходят от советской стороны.

Н.В. Подгорный говорит, что предложения, направленные на развитие отно
шений дружбы и сотрудничества, могут исходить, разумеется, от обеих сторон. 
Мы со своей стороны готовы сделать все возможное для дальнейшего раз
вития советско-нигерийских отношений. Для этого имеется хорошая основа, 
в том числе совпадение взглядов правительств СССР и Нигерии по ряду важных 
международных вопросов, таких как борьба за полное и окончательное искоре
нение колониализма, за разоружение, за мир во всем мире.

В заключение Н.В. Подгорный желает послу успешного выполнения воз
ложенной на него высокой миссии и заверяет, что посол встретит понимание 
и содействие в деле развития отношений дружбы и сотрудничества между Со
ветским Союзом и Нигерией со стороны Президиума Верховного Совета СССР 
и Советского правительства.

В беседе принял участие заместитель министра иностранных дел Я. А. Малик 
и заведующий отделом международных связей Президиума Верховного Совета 
СССР В.Г. Высотин.

Беседу записал атташе МИД СССР В.Я. Факов.

АВП РФ. Ф. 579. Оп. 10. Д. 6. П. 12. Л. 1-4. Копия. Машинопись.

1 Запись беседы т. Н.В. Подгорным не просматривалась. (Примеч. документа).
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№ 180. Справка II Африканского отдела МИД СССР 
«Советско-нигерийские отношения». 24 ноября 1967 г.

СОВ. СЕКРЕТНО

1. Правительство Говона выступает за развитие отношений и сотрудниче
ство с Советским Союзом. Положительное значение в этом отношении имеет 
позиция Советского правительства в пользу сохранения целостности нигерий
ского государства. Эта позиция была изложена в Заявлении ТАСС от 24 августа 
1966 года, в котором, в частности, отмечалось, что Советский Союз искрен
не желает нигерийскому народу преодолеть возникшие трудности и добиться 
укрепления национального единства.

Позиция Советского Союза в отношении событий в Нигерии неоднократно че
рез совпосла в Лагосе излагалась главе федерального военного правительства 
Нигерии генералу Я. Говону. При этом отмечалось, что Советское правительство 
рассматривает попытки расчленить эту страну как действия, противоречащие 
интересам нигерийского народа, особенно в условиях активизации империа
листических сил и их сторонников на африканском континенте. В связи с этим 
выражалась надежда, что сепаратистские тенденции будут преодолены. Под
черкивалось также, что советский народ искренне желает народу Нигерии сво
бодного, независимого и демократического развития на основе дружественного 
равноправного сотрудничества между всеми национальностями, населяющими 
страну. Выражалась уверенность, что дружественный нигерийский народ сумеет 
преодолеть возникшие в Нигерии трудности и решит проблему укрепления един
ства своей страны и обеспечения полного равенства всех национальностей.

Твердая позиция Советского правительства по нигерийскому вопросу рас
ценивается федеральным военным правительством Нигерии, по заявлению Го
вона, «как большая моральная поддержка в борьбе за национальное единство 
страны».

2. Имеются некоторые возможности для развития экономического и техни
ческого сотрудничества между СССР и Нигерией.

Еще в январе с. г. федеральное правительство Нигерии обратилось к Со
ветскому правительству с просьбой сообщить свои соображения о возможном 
участии Советского Союза в проектировании и строительстве ряда промыш
ленных и других предприятий. В связи с этим в мае с. г. ГКЭС направил ниге
рийской стороне перечень объектов, по которым советские организации могли 
бы провести переговоры с соответствующими нигерийскими организациями 
об оказании на обычных коммерческих условиях технического содействия в их 
строительстве.

В соответствии с просьбой нигерийского правительства в январе -  марте с. г. 
в Нигерии находилась группа советских специалистов для изучения на месте 
вопроса об экономической целесообразности строительства в Нигерии ме
таллургического завода. Собранные в Нигерии исходные данные в настоящее 
время обрабатываются и готовится технико-экономическое обоснование стро
ительства этого завода.

В мае -  июне с. г. в Нигерию выезжала группа советских специалистов для 
согласования с нигерийской стороной проектного задания по строительству 
в Энугу (Восточная Нигерия) госпиталя на 600 мест по контракту, заключенному 
В/О «Техноэкспорт» с региональными властями Восточной Нигерии.
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15 ноября с. г. совпослу в Лагосе дано указание сообщить МИД Нигерии о го
товности советской стороны провести переговоры и подписать соглашение об 
экономическом и техническом сотрудничестве между СССР и Нигерией.

3. Торговые отношения между СССР и Нигерией развиваются на основе со
ветско-нигерийского торгового соглашения, подписанного 2 июля 1963 года. 
Желая содействовать дальнейшему развитию торговли с Нигерией, советская 
сторона предложила в июне 1966 г. в дополнение к упомянутому торговому со
глашению подписать межправительственное соглашение о взаимных постав
ках товаров, а также обсудить вопрос о поставках в Нигерию советских машин 
и оборудования на 15-25 млн ф. ст. в течение 3 -5  лет с оплатой их стоимости 
поставками в СССР традиционных товаров нигерийского экспорта. В последу
ющем этот вопрос неоднократно ставился перед нигерийской стороной, од
нако какого-либо определенного ответа до сих пор не получено. Товарооборот 
СССР с Нигерией в 1966 году составил 4,84 млн рублей, в т. ч. экспорт това
ров из СССР в Нигерию равнялся 4,16 млн руб., импорт из Нигерии в СССР -  
680 тыс. рублей.

4. Некоторое развитие получили советско-нигерийские культурные связи. 
2 августа с. г. с Нигерией подписано соглашение о культурном сотрудничестве. 
По состоянию на 1 января 1967 г. в высших и средних учебных заведениях Со
ветского Союза обучается 554 нигерийских студента.

5. 26 января 1967 г. в Москве было подписано соглашение о воздушном со
общении между СССР и Нигерией (соглашение ратифицировано обеими сторо
нами). Полеты пока не производятся.

6. В связи с событиями, последовавшими после заявления губернатора 
Восточной провинции 30 мая с. г. о выходе этой области из федерации и соз
дании т. н. «Республики Биафра», глава военного федерального правительства 
Я. Говон в июне с. г. обратился к Советскому правительству с просьбой о прода
же некоторого количества военной техники. 29 июля с. г. было подписано согла
шение о поставке в Нигерию на коммерческой основе небольшого количества 
военной техники (самолеты и сторожевые катера) и командировании советских 
специалистов для обучения нигерийцев эксплуатации поставленной военной 
техники. Какого-либо соглашения о военном сотрудничестве или об оказании 
Нигерии военной помощи между СССР и Нигерией не заключалось.

Советские внешнеторговые организации дали согласие поставить Нигерии 
на коммерческой основе за наличный расчет указанную выше небольшую пар
тию военной техники советского производства, однако без каких-либо обяза
тельств, которые могли бы вовлечь советскую сторону во внутренний конфликт, 
возникший в Нигерии.

15 ноября с. г. совпослу в Лагосе дано указание выяснить в предварительном 
порядке мнение нигерийской стороны относительно учреждения на взаимной 
основе военных атташе соответственно при посольстве СССР в Лагосе и при 
посольстве СССР' в Москве.

2-й Африканский отдел МИД СССР

АВП РФ. Ф. 0579. Оп. 11. П. 14. Д. 7. Л. 10-12. Подлинник. Машинопись.

' Видимо, опечатка. Правильно: при посольстве Нигерии в Москве.
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№ 181. Посольство СССР в Нигерии -  Б.С. Буркову. 
О б издаваемом АПН в Нигерии журнале «Нью Уорлд». 

26 марта 1968 г.

СЕКРЕТНО

4 марта с. г. состоялось заседание союзного бюро организации Посольства 
СССР в Нигерии, на котором был обсужден вопрос «О работе бюро АПН в свя
зи с изданием в Нигерии журнала “ Нью Уорлд” (“ Новый мир” )». С сообщением 
по этому вопросу выступил заведующий бюро АПН в Нигерии т. Тихомиров И.А.

В ходе обсуждения отмечалось, что выход в свет, начиная с ноября 1967 г., 
ежемесячного иллюстрированного журнала «Новый мир» имеет очень важное 
значение для расширения и активизации нашей пропагандистской работы в Ни
герии, особенно учитывая возросший в стране интерес к Советскому Союзу, 
его политике и жизни. Опубликованные в первых пяти номерах «Нового мира» 
материалы содержат разностороннюю и полезную информацию о политике Со
ветского Союза, а также о жизни и достижениях советского народа.

Союзное бюро отмечает, что представительство АПН в Нигерии проделало 
положительную работу по улучшению качества и содержания журнала, в част
ности, по подготовке местных материалов и по его оформлению.

Все это привело к тому, что, несмотря на большие трудности, связанные 
с распространением журнала, учитывая небольшой отрезок публикации, свыше 
трети тиража «Нового мира» уже распространяется на коммерческой основе, 
а остальная часть рассылается бесплатно видным государственным, политиче
ским и общественным деятелям Нигерии, направляется в адреса учебных за
ведений, библиотек, общественных организаций, редакций центральных и про
винциальных газет, известным нигерийским журналистам.

Вместе с тем, союзное бюро обратило внимание представительства АПН 
на то, что поскольку журнал издается от имени нигерийской фирмы, его внеш
нее оформление и содержание должны этому соответствовать в максимально 
возможной степени. В этой связи было высказано пожелание в отношении та
кого подбора материалов, которые наряду с освещением политики и жизни Со
ветского Союза, мировых актуальных проблем, больше рассказывали бы о со
бытиях, происходящих в Африке и в Нигерии.

Поскольку журнал рассчитан на нигерийскую интеллигенцию, учащую
ся молодежь, студенчество, профсоюзный актив и т. п,, в нем целесообразно 
чаще публиковать проблемные теоретические статьи, посвященные наиболее 
острым, злободневным политическим, экономическим и культурным вопросам, 
интересующим африканскую и нигерийскую общественность. Этому, по мне
нию союзного бюро, могло бы способствовать своевременное направление 
представительству АПН статей, публикуемых советской прессой и материалов, 
передаваемых по радио.

В этих целях было бы целесообразно, по нашему мнению, рассмотреть во
прос о предоставлении большей самостоятельности лагосской редакции жур
нала в выборе, подготовке, размещении и оформлении материалов для «Ново
го мира». По мнению бюро, это поможет максимальному приближению журнала 
к нигерийской аудитории и, следовательно, к усилению его пропагандистской 
эффективности.
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Бюро рекомендовало представительству АПН улучшить контроль за распро
странением журнала, шире рекламировать его, используя возможности мест
ной прессы, радио, телевидения, общества дружбы и т. д.

С целью расширения базы для распространения журнала бюро рекомен
довало использовать большие возможности актива Общества нигерийско-со
ветской дружбы, профсоюзов и студенческих организаций. В этой связи было 
признано целесообразным всемерно расширять контакты лагосской редакции 
журнала с нигерийскими читателями.

Учитывая важную роль, которую играют и будут играть северные провинции 
в будущем политическом и государственном устройстве страны, а также воз
росший авторитет и популярность Советского Союза в этом районе Нигерии, 
большой интерес населения Севера к политике, жизни и достижениям Совет
ского государства, по мнению союзного бюро и руководства посольства, было 
бы целесообразно рассмотреть вопрос об открытии в г. Кадуне филиала бюро 
АПН в Нигерии и отделения журнала «Новый мир» и о направлении туда со
трудника АПН, владеющего языком хауса, с целью использования благоприят
но складывающейся обстановки на Севере страны для расширения там нашей 
пропагандисткой деятельности.

СЕКРЕТАРЬ СОЮЗНОГО БЮРО [подпись] Е. ВОРОНИН

АВП РФ. Ф. 0579. Оп. 12. П. 16. Д. 7. Л. 44-46. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

N2 182. Справка II Африканского отдела МИД СССР 
«К вопросу о “ Республике Биафра” ». 31 июля 1968 г.

СЕКРЕТНО

30 мая 1967 года военный губернатор Восточной Нигерии подполковник 
Оджукву заявил о выходе этой области из состава нигерийской федерации 
и провозглашение ее «независимой Республикой Биафра». Этому событию 
предшествовал длительный политический кризис в стране, который был вы
зван различным уровнем экономического и социального развития областей 
и народов Нигерии, острой внутриполитической борьбой, этническими и ре
лигиозными разногласиями. Обострению противоречий между народами Ни
герии содействовала политика Англии и других западных держав в отношении 
Нигерии, не заинтересованных в укреплении единого и сильного нигерийского 
государства.

В соответствии с федеральной конституцией 1963 г. Восточная Нигерия яв
лялась одной из четырех составляющих областей Федеративной Республики 
Нигерия. Она имела региональный парламент и правительство. После воен
ного переворота в Нигерии 15 января 1966 г. вся власть в Восточной Нигерии 
фактически перешла в руки местного военного правительства во главе с губер
натором подполковником Одумегву Оджукву, который одновременно является 
членом федерального военного правительства Нигерии.
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Восточная Нигерия (76 тыс. кв. м, или 8 % всей территории страны) -  наи
более развитая в экономическом отношении область Нигерии. Имеются зна
чительные запасы нефти, каменного угля, природного газа, железной руды, 
колумбита, олова, цинка и других полезных ископаемых. Восточная область 
обладает наиболее разветвленной в Нигерии системой коммуникаций, а так
же располагает около 90%  всей квалифицированной рабочей силы страны. 
В Порт-Харкорте построен нефтеперерабатывающий завод мощностью до 
2 млн тонн нефтепродуктов в год.

В Восточной Нигерии в 1966 году было добыто 15 млн тонн нефти (60%  
всей добычи нефти в Нигерии). Если до 1966 года англо-голландская компания 
«Шелл-БП» единолично господствовала в нефтяной промышленности области, 
то в настоящее время серьезную конкуренцию ей начали создавать американ
ские нефтяные монополии, такие как «Галф», «Мобил», «Эссо», «Тексако». Капи
таловложения США в Восточной Нигерии составляют свыше 100 млн долларов.

Восточная Нигерия является также основным центром угледобычи, хотя 
по разведанным запасам она уступает Северной Нигерии. В тесной связи с до
бычей топливного сырья развиваются и некоторые другие отрасли промышлен
ности Восточной Нигерии.

Но основу экономики области продолжает составлять сельское хозяйство, 
в котором занято 75 % населения; выращиваются какао-бобы, хлопок, каучук, 
рис и другие культуры.

Темпы экономического развития Восточной Нигерии за последние годы 
были выше, чем в Нигерии в целом. Так, например, если за период 1962-1965 гг. 
ежегодные темпы прироста экономики всей Нигерии составляли в среднем 
4 ,5-5  %, то в Восточной области они составляли 8,2 %.

Восточная Нигерия занимала первое место среди других областей страны 
по объему внешней торговли. Особенно резко возрос экспорт этой области 
в последние годы в связи с увеличением добычи и вывоза нефти.

По своему национальному составу Восточная область неоднородна. 
Из 14 млн человек, населяющих эту область, 7 млн человек принадлежат к пле
мени ибо, 3 млн человек -  к племени ибибио, населяющих южную и прибрежную 
часть области, и 1 млн человек -  к племени иджа1 в юго-западной части области.

Свыше 77 % населения Восточной Нигерии исповедуют христианство.
Развитие политического кризиса. В январе 1966 года реакционное феде

ральное правительство А. Балевы, находившееся у власти более 5 лет (1960—
1966) и выражавшее интересы феодально-помещичьих кругов мусульманско
го Севера Нигерии и компрадорской буржуазии, было свергнуто в результате 
военного переворота, осуществленного в основном офицерами -  выходцами 
из племени ибо, имевшими связи в кругах национальной буржуазии Восточной 
Нигерии, которые были недовольны господствующим положением представи
телей мусульманского Севера в федеральном правительстве.

Глава сформированного после переворота правительства генерал А. Иронси 
упразднил федеративное устройство государства, имея в виду создание уни
тарного государства. Попытки решить национальный вопрос административ
ным путем -  прокламированием о создании унитарного государства в услови
ях резко обострившихся национальных противоречий усугубили политический 
кризис. В этой обстановке в июле 1966 года произошел новый военный перево
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рот, в ходе которого к власти пришло нынешнее правительство Я. Говона, кото
рое временно восстановило прежнюю федеративную систему правления ввиду 
наличия в стране острых разногласий по вопросам, касающимся государствен
ного устройства Нигерии.

Этот шаг правительства Говона вызвал недовольство в правящих кругах Вос
точной Нигерии, стремившихся к скорейшему осуществлению реформ по го
сударственному устройству Нигерии и рассчитывавших на то, что в процессе 
государственного переустройства Нигерии они смогут добиться ослабления 
влияния на политическую жизнь страны феодально-помещичьих кругов мусуль
манского Севера и обеспечить развитой в экономическом отношении Восточ
ной Нигерии лидирующее положение в управлении нигерийским государством. 
В этой связи в Восточной Нигерии начали расти сепаратистские настроения. 
Эти настроения резко усилились в конце 1966 года после спровоцированной 
англичанами острой вспышки межплеменной вражды на Севере Нигерии, кото
рая сопровождалась массовыми убийствами выходцев из племени ибо и кото
рая вызвала массовую миграцию населения и нарушение экономических свя
зей между отдельными областями страны. Военные власти Восточной Нигерии 
во главе с подполковником Оджукву? начали осуществление ряда мер, направ
ленных на создание самостоятельного государства. Оджукву отказался призна
вать Я. Говона главой военного федерального правительства. В области было 
создано региональное военное правительство, аналогичное центральному пра
вительству, сформирована армия, введен самостоятельный сбор таможенных 
пошлин без каких-либо отчислений в бюджет федерального правительства. 
В марте 1967 г. Восточная область фактически прекратила перевод централь
ному правительству поступлений от продажи нефти и других товаров, а также 
от налогов, собираемых на территории области. (В среднем Восточная область 
передавала ежегодно в бюджет центрального правительства до 70 млн ф. ст., 
получая обратно из центрального бюджета 20 млн ф. ст.) В заявлениях и вы
ступлениях руководящих деятелей Восточной Нигерии все чаще начала прово
диться мысль, что отсталый Север задерживает экономическое развитие Вос
тока Нигерии и что только полная самостоятельность ускорит ее экономический 
и социальный прогресс.

27 мая 1968 г. Консультативная ассамблея Восточной Нигерии приняла ре
шение о выходе этой области из федерации и объявлении ее «Республикой 
Биафра».

В связи с этим событием федеральное правительство ввело в стране чрез
вычайное положение и объявило о новом административном устройстве Ниге
рии, согласно которому территория страны разделялась на 12 штатов (взамен 
ранее существовавших четырех областей). При этом на территории Восточной 
Нигерии создавалось три штата, из которых один штат -  Восточно-централь
ный -  охватывал районы, населенные племенем ибо. Введение нового адми
нистративного устройства Нигерии, по мнению федерального правительства, 
исключало возможность какому-либо штату заявить доминирующее положение 
в стране.

Руководители Восточной Нигерии заявили о своем несогласии с новым ад
министративным делением, а 30 мая 1967 г. Оджукву публично прокламировал 
о создании «Республики Биафра».
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Федеральное правительство, твердо стоящее на позиции сохранения един
ства и территориальной целостности нигерийского государства, ввиду явного 
и демонстративного отказа военных лидеров Восточной Нигерии от продолже
ния каких-либо переговоров по вопросу о государственном устройстве Ниге
рии начало 7 июля военные действия против частей т. н. Республики Биафра. 
К июлю 1968 г. федеральные войска заняли две трети территории Восточной 
Нигерии и почти все крупные города, в том числе столицу области г. Энугу.

Несмотря на успехи федеральных войск, затянувшиеся военные действия, 
наносящие значительный ущерб экономике Нигерии, а также наличие сложной 
внутриполитической обстановки толкают федеральное правительство на изы
скание возможностей для мирного урегулирования конфликта. С другой сторо
ны, восточнонигерийские сепаратисты, потерпевшие военное поражение и не 
добившиеся широкого признания т. н. Республики Биафра3, несмотря на свою 
пропагандистскую кампанию о геноциде в отношении племени ибо, вынуждены 
также менять свою жесткую позицию и искать политического урегулирования 
конфликта, тем более что они в результате военных действий лишились доступа 
к морю и потеряли возможность получения материальной помощи извне в су
щественных размерах.

В мае с. г. в Кампале (Уганда) состоялись мирные переговоры представите
лей федерального правительства с представителями сепаратистского режима 
Оджукву. Однако эти переговоры не привели к каким-либо положительным ре
зультатам, поскольку представители Оджукву продолжали настаивать на при
знании Биафры суверенным государством в качестве единственного условия 
разрешения нигерийского кризиса.

В связи с провалом переговоров в Кампале Организация африканского 
единства предприняла новые усилия с целью оказать свое содействие в мир
ном урегулировании конфликта.

В июле с. г. в Ниамее (Нигер) состоялось заседание консультативного коми
тета ОАЕ по Нигерии с участием глав государств и правительств таких стран, 
как Эфиопия, Гана, Либерия, Камерун и Нигер, а также представителей феде
рального правительства и режима Оджукву. Была достигнута договоренность 
о проведении в ближайшее время в Аддис-Абебе мирных переговоров между 
конфликтующими сторонами.

Позиции США. Англии. Франции и африканских стран. Опасаясь конкурен
ции американских нефтяных монополий, поддерживающих контакт с режимом 
Оджукву, Англия проявила большую заинтересованность в сохранении позиций 
своих монополий в Восточной Нигерии и скорейшем возобновлении деятель
ности их предприятий по добыче и переработке нигерийской нефти. Англий
ское правительство оказывало сильный нажим на правительство Говона, доби
ваясь смягчения им своих условий в переговорах с представителями Оджукву 
и подчеркивая при этом возможность приостановки Англией военных поставок 
федеральному правительству. В 1968 году Англия неоднократно предпринима
ла попытки оказать посреднические услуги в урегулировании возникшего в Ни
герии вооруженного конфликта, стремясь при этом навязать обеим сторонам 
выгодный для нее план урегулирования, предусматривавший, в частности, ввод 
английских и других военных контингентов на территорию Нигерии. Однако по
среднические усилия Англии остаются безуспешными, несмотря на ее сильные
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позиции в Нигерии. Федеральное правительство Говона воздержалось от при
нятия английского плана урегулирования конфликта.

США оказывали военную поддержку восточнонигерийским сепаратистам. 
Американские фирмы при попустительстве правительства США в течение дли
тельного времени предоставляли финансовую и материальную помощь (в том 
числе поставками оружия) режиму Оджукву, давая ему возможность вести ши
рокую пропагандистскую кампанию в США против федерального правитель
ства Нигерии.

В последнее время, когда режим Оджукву потерпел военное поражение, 
США начали также оказывать давление на правительство Говона, обещая пре
доставить ему крупный заем на восстановление национальной экономики при 
условии прекращения военных действий и урегулирования конфликта путем 
мирных переговоров. При этом США рассчитывают на предоставление феде
ральным правительством благоприятных условий для деятельности в Нигерии 
американских нефтяных и других монополий.

франция, не заинтересованная в существовании в Африке единого и силь
ного нигерийского государства и опасающаяся того, что оно может оказаться 
под влиянием не только Англии, но и США, негласно поддерживает восточно
нигерийских сепаратистов. С ведома французских властей некоторые частные 
французские фирмы оказывают финансовую и иную помощь режиму Оджукву. 
Имеются сведения, что ряд африканских лидеров, выступающих в поддержку 
Биафры, действуют по инспирации французов.

Что касается африканских государств, то подавляющее их большинство счи
тает, что урегулирование нигерийского кризиса является внутренним делом 
Нигерии и поддерживает в той или иной мере усилия, направленные на сохра
нение единства и территориальной целостности этой страны. При этом следует 
отметить, что на сессии ОАЕ в сентябре 1967 года в г. Киншаса (Конго) в ре
золюции по нигерийскому вопросу осуждался «любой акт отделения в любом 
государстве -  члене ОАЕ» и заявлялось о «доверии к федеральному правитель
ству Нигерии».

Позиция СССР. Советский Союз в отношении событий в Нигерии занял прин
ципиальную позицию поддержки единства и территориальной целостности ни
герийского государства, что особенно важно в условиях активизации деятель
ности империалистических и колониалистских сил в Африке. Эта позиция была 
вновь подтверждена в коммюнике о пребывании в СССР в июле с. г. делегации 
правительства Федеративной Республики Нигерия.

В коммюнике было сказано, что «Советский Союз вновь, как он уже заявлял 
прежде, исходит из того, что попытки расчленить Федеративную Республику 
Нигерия противоречат национальным интересам нигерийского народа, инте
ресам мира». Вместе с этим была выражена уверенность, что «Нигерия пре
одолеет возникшие трудности и что все народы Нигерии будут иметь возмож
ность успешно решать задачи по укреплению суверенитета и экономической 
самостоятельности своего государства». Далее сообщалось, что «Советская 
сторона с удовлетворением восприняла заявление нигерийской стороны о го
товности правительства Федеративной Республики Нигерия сочетать справед
ливость и великодушие и продолжать переговоры, направленные на прочное 
урегулирование возникшего в стране кризиса мирными средствами».
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Позиция Советского Союза в пользу сохранения целостности нигерийско
го государства была положительно воспринята общественностью Федератив
ной Республики Нигерия и, в частности, руководством Социалистической ра
боче-крестьянской партии Нигерии. Эта позиция СССР была высоко оценена 
федеральным правительством как «большая моральная поддержка в борьбе за 
национальное единство страны» и встретила понимание в большинстве афри
канских государств.

В июле 1967 г. в связи с обращением федерального правительства о прода
же ему небольшого количества советской военной техники между СССР и Ни
герией было подписано соглашение о поставке этой техники на коммерческой 
основе и о командировании советских специалистов для обучения нигерийцев 
в ее эксплуатации. При этом советская сторона не взяла на себя каких-либо 
обязательств, которые могли бы вовлечь ее во внутренний конфликт, возник
ший в Нигерии.

Поддержка Советским Союзом усилий, направленных на сохранение един
ства Нигерии, содействовала развитию и расширению дружественных совет
ско-нигерийских отношений. Это встревожило Англию и США, которые подвер
глись резкой критике в Нигерии, особенно в местной печати за их двойственную 
позицию в отношении событий в Нигерии. Не случайно заместитель государ
ственного секретаря США по африканским делам Дж. Пальмер вынужден был, 
находясь в июле с. г. с визитом в Нигерии, открыто заявить, что «США признают 
только федеральное правительство, а не отколовшуюся Биафру». Он подчер
кнул, что политика США заключается в поддержке сохранения объединенной 
Нигерии.

Пропагандистские органы западных держав пытаются извратить позицию 
Советского Союза в отношении событий в Нигерии, утверждая, что будто бы 
Советский Союз вмешивается во внутренние дела этой страны. Они предпри
няли тщетные усилия раздуть факт продажи Советским Союзом небольшого 
количества военной техники и представить дело таким образом, что СССР яко
бы осуществляет поставки вооружения для федеральных войск в значительных 
размерах4.

Англия и США, опасаясь роста влияния Советского Союза в Нигерии, пыта
ются оказать давление на федеральное правительство Говона с целью удер
жать его от дальнейшего развития отношений с СССР. При этом они не скупят
ся на обещания оказать Нигерии существенную экономическую и техническую 
помощь после урегулирования военного конфликта. Вместе с тем они пытают
ся запугивать нигерийцев мнимой угрозой «советского проникновения» в их 
страну.

Дальнейшее развитие событий в Нигерии и, в частности, перспектива мир
ного урегулирования конфликта, по-видимому, в значительной степени бу
дет зависеть от результатов переговоров в Аддис-Абебе в августе с. г. между 
представителями федерального правительства и режима Оджукву. Обращает 
на себя внимание, что Консультативный Комитет ОАЕ, при содействии кото
рого была достигнута договоренность о мирных переговорах в Аддис-Абебе,
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призвал конфликтующие стороны к поискам окончательного решения кризиса 
на базе сохранения единства и территориальной целостности Нигерии, а также 
обеспечения гарантий безопасности для всех народов страны.

По сообщению совпосольства в Лагосе, переговоры в Аддис-Абебе, на ко
торых должны быть продолжены поиски взаимоприемлемого компромиссного 
решения, будут весьма трудными и сложными.

2-й африканский отдел МИД СССР

АВП РФ. Ф. 0579. Оп. 12. П. 16. Д. 10. Л. 8-16. Подлинник. Машинопись.

1 Правильно: иджо.
2 Оджкуву принадлежит к одному из богатейших семейств Нигерии. Получил высшее военное 

и гражданское образование в Англии. Занимал ряд важных постов в нигерийской армии. После во
енного переворота в январе 1966 г. был назначен военным губернатором Восточной области. (П ри- 
меч. документа).

3 К настоящему времени Биафру признали 4 государства: Танзания, Республика Берег Слоно
вой Кости, Габон и Замбия. (Примеч. документа).

4 Вооруженные силы Федеративной Республики Нигерия создавались при содействии Англии 
и оснащены английским вооружением. Англия не прекратила военных поставок для нужд нигерий
ской армии. (Примеч. документа).

№ 183. Из дневника А. И. Романова. Запись беседы с Я. Говоном 
о позиции Нигерии в отнош ении ввода войск стран -  участниц  

Варшавского договора в Чехословакию. 21 августа 1968 г.

СЕКРЕТНО

В соответствии с указанием посетил генерала Говона и обстоятельно изло
жил ему оценку событий в Чехословакии. Затем рассказал о шагах, предпри
нимаемых по настоятельной просьбе правительства ЧССР, Советским Союзом 
и другими социалистическими странами по оказанию помощи и поддержки 
братскому чехословацкому народу в отражении возникшей угрозы социалисти
ческому строю со стороны внутренней реакции и внешних империалистических 
сил. Подчеркнул, что все проводимые в Чехословакии мероприятия всецело 
продиктованы заботой Советского Союза и других соцстран об укреплении 
мира и направлены на отстаивание свободы народов перед лицом угрозы им
периализма. Выразил надежду, что федеральное военное правительство Ни
герии проявит полное понимание действий дружественных социалистических 
стран, направленных на защиту национальных интересов чехословацкого на
рода, против происков империализма, с которыми нигерийцы хорошо знакомы 
по событиям, происходящим в их стране.

Генерал Говон внимательно выслушал наши соображения и поблагодарил 
за ясную, полезную и своевременную информацию, которую Советское пра
вительство сочло возможным передать ему в срочном порядке. Говон заявил, 
что он не верил оценке событий в Чехословакии, которая давалась и дается за
падной пропагандой. Генерал подчеркнул при этом, что он полностью доверяет 
нашей информации о характере событий в этой стране.

Мы, сказал Говон, считаем, что Советский Союз и другие социалистические 
страны сделали в отношении Чехословакии правильный и своевременный шаг,
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ибо он направлен на пользу общего дела социалистического сотрудничества, 
на благо всех народов.

Федеральное правительство с чувством симпатии относится к усилиям Со
ветского Союза защитить народ Чехословакии от империалистических интриг, 
преследующих цель расколоть единство социалистических стран и вовлечь Че
хословакию в орбиту империализма. С происками империалистов, подчеркнул 
Говон, мы хорошо ознакомились в ходе нигерийского кризиса.

Я, продолжал генерал, полностью понимаю позицию Советского Союза и же
лаю Советскому правительству успехов в осуществлении мер, направленных 
на защиту национальной безопасности как Чехословакии, так и других социа
листических стран, которые связаны между собой союзными обязательствами 
по Варшавскому договору.

Никто не имеет права, заявил он, называть шаги Советского Союза и других 
союзных ему стран вмешательством или интервенцией, так как эти мероприя
тия осуществляются по просьбе законного правительства Чехословакии и не
сомненно отвечают интересам большинства чехословацкого народа.

В заключение генерал Говон сказал, что со стороны правительства будут 
предприняты шаги к тому, чтобы нигерийская общественность не была дезин
формирована империалистической пропагандой о характере событий в Чехо
словакии.

В ходе беседы Говон в доверительном порядке рассказал о дальнейшем раз
витии нигерийского кризиса. Он сказал, что Верховный военный совет принял 
окончательное решение немедленно начать широкие наступательные опера
ции против остатков мятежников, сконцентрированных главным образом во
круг г. Аба. Это решение, сказал генерал, было принято нами после того, как 
стало совершенно ясно, что мятежники, пользуясь явной и скрытой поддержкой 
некоторых империалистических держав, не желают искать мирных путей разре
шения кризиса в рамках сохранения единства и территориальной целостности 
Нигерии. Они используют переговоры в Аддис-Абебе лишь в целях как можно 
большей интернационализации нигерийского кризиса с тем, чтобы обеспечить 
и в дальнейшем получение военной помощи извне.

Кратко рассказав о позиции федерального правительства на переговорах 
с мятежниками в Лондоне, Ниамее и Аддис-Абебе, Говон подчеркнул, что с ни
герийской стороны было сделано все для того, чтобы положить конец кризису 
мирными средствами, но на основе принципа сохранения единства и террито
риальной целостности страны. К сожалению, этого нам достичь не удалось, от
метил он. Мне, продолжал Говон, грядущее поколение нигерийцев не простило 
бы, если бы Нигерия оказалась расколотой на части. И поэтому я никогда и ни 
при каких условиях не отступлю от наших основных положений в мирном уре
гулировании: отказ мятежников от раскола и признание ими государственной 
структуры из 12 штатов.

Далее Говон затронул вопрос о позициях в нигерийском кризисе западных 
держав, подчеркивая, что империалистические силы плетут самые различные 
интриги в Нигерии и вокруг нее на международной арене. Но все они заинтере
сованы лишь в том, чтобы окончательно прибрать к своим рукам все богатства 
страны, прикрывая свои замыслы такими фальшивыми лозунгами, как «право 
наций на самоопределение», «гуманность», «геноцид» и пр.
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Генерал Говон дважды выразил благодарность Советскому правительству 
за его твердую и принципиальную позицию в нигерийском кризисе, которая 
полностью отвечает интересам нигерийского народа. Советская позиция, под
черкнул он, отражает самое важное в жизни любого народа -  сохранение един
ства и территориальной целостности своего государства. Если бы не твердая 
и последовательная поддержка и помощь со стороны Советского Союза, то, 
заявил Говон, империалистические страны под каким-нибудь предлогом давно 
бы уж вторглись в нашу страну. А это означало бы ее раскол на несколько ча
стей на десятилетия. В настоящее время федеральные позиции более прочные, 
и мы, подчеркнул генерал, нанесем мятежникам решающее и окончательное 
поражение.

В заключение беседы генерал Говон сообщил, что руководство всеми опе
рациями по окончательному разгрому мятежников он возложил на бригадного 
генерала Кацину и поэтому его поездку в Москву придется перенести на начало 
сентября. Генерал попросил информировать об этом Москву.

Обещал Говону это сделать.
С нашей стороны на беседе присутствовал советник посольства т. Пе

тров М.Н., с нигерийской -  комиссар по иностранным делам Арикпо.
ПОСОЛ СССР В НИГЕРИИ [подпись] А. РОМАНОВ

АВП РФ. Ф. 0579. Оп. 12. П. 15. Д. 4. Л. 51-54. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

№ 184. Из дневника А.И. Романова. Запись беседы  
с О. Аволово о причинах затяжного характера гражданской войны  

в Нигерии. 29 декабря 1968 г.

СЕКРЕТНО

Посетил Аволово в его загородной резиденции по его приглашению. Имел 
с ним продолжительную беседу по ряду вопросов.

Из высказываний Аволово известный интерес представляет следующее:
1. Затяжку военных действий против сепаратистов «Биафры» Аволово объ

ясняет прежде всего слабостью лагосского военного руководства, включая са
мого генерала Говона, и весьма активным давлением (в том числе закулисные 
интриги через ряд коррумпированных федеральных министров и некоторых во
енных деятелей) на федеральное правительство со стороны американцев и ан
гличан. Являясь «хорошим парнем», Говон «политически очень слабо подкован 
и неустойчив», и эти два фактора, считает Аволово, весьма сильно затрудня
ют не только ведение больших государственных дел, но и общее руководство 
военными операциями. В результате этих его слабостей в военных операциях 
отсутствует координация действий, снабжение боеприпасами и военной техни
кой поставлено из рук вон плохо, а военные, занимающиеся этим делом, боль
ше заботятся о получении взяток с поставщиков, чем о своевременном снаб
жении фронтов вооружением, командующие фронтов откуда-то имеют деньги 
и нередко сами, помимо центральных властей, закупают боеприпасы, где это 
им удается, дисциплина в армии довольно низкая и никто не занимается подня
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тием морально-политического уровня как рядового, так и офицерского соста
ва. Все эти серьезные недостатки, отмечал Аволово, являются главными при
чинами задержки с окончательным поражением сепаратистов Оджукву. Этими 
весьма слабыми сторонами наших военных сил, говорил Аволово, широко поль
зуются американцы и англичане, которые своими происками и интригами еще 
больше осложняют обстановку в стране и ведут дело к тому, чтобы борьба за 
единство страны прекратилась, отделение «Биафры» было признано федераль
ным правительством. Обо всех этих наших слабостях и недостатках, отметил 
Аволово, мной неоднократно говорилось Говону, он обещал принять какие-то 
меры, но положение до сих пор не улучшается. При таком ведении дел военные 
действия могут продлиться еще длительное время и общая обстановка для нас 
будет, видимо, все более и более осложняться. Аволово отмечал при этом, что 
в возможность мирного решения нигерийского кризиса он не верит.

2. Развитие советско-нигерийских отношений, говорил Аволово, встречено 
с огромной тревогой западными монополиями. Их агентуре в стране, включая 
даже некоторых министров федерального правительства (Аволово назвал при 
этом министра транспорта Тарку и министра информации А. Энахоро), дано 
задание всеми возможными способами затянуть и, если возможно, вообще 
сорвать развитие экономических связей с Советским Союзом. Только этими 
подрывными действиями, по его мнению, можно объяснить затяжку с обраще
нием нигерийской стороны в отношении присылки в Лагос советских экспертов 
по геолого-разведочным работам и по созданию в Нигерии государственной 
строительной организации. Сложность вопроса, подчеркивал Аволово, усугу
бляется еще и тем, что в течение уже двух месяцев в году Говон не хочет со
зывать заседания национального исполнительного совета, на котором можно 
было бы добиться какого-то положительного решения и соответствующего 
ускорения действий в развитии нигерийско-советских контактов.

3. Касаясь послевоенного развития Нигерии, Аволово говорил о необходи
мости ознакомления с опытом социалистического строительства в СССР, ГДР 
и Югославии. Высказываясь об этом и нередко ссылаясь на ряд положений сво
ей недавно опубликованной книги «Народная республика», в которой он осуж
дает империализм и выступает за социалистический путь развития Нигерии 
(Книга в Москве имеется, в частности, в институте Африки), Аволово подчер
кивал свое большое желание посетить эти страны в 1969 году. Особенно, от
мечал он, нам следует обстоятельно ознакомиться с методами планирования, 
взаимоотношениями между промышленностью, сельским хозяйством и опто
во-розничной торговлей, с постановкой профессионального образования, си
стемой налогообложения и банковских операций, с решением национального 
вопроса и рядом других неотложных проблем, которые возникнут в настоящее 
время перед нигерийцами, вставшими на путь борьбы за полную политическую 
независимость и экономическую самостоятельность. Руководствуясь «своими 
социалистическими принципами», Аволово говорил о первейшей и важнейшей 
необходимости развития государственного сектора промышленности и опто
вой торговли, о желательности национализации банков, страховых компаний 
судоходства, о создании государственной нефтяной компании и последующей 
национализации иностранных нефтяных компаний и т. д.
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4. По вопросу будущей политической деятельности Аволово высказывался 
в том плане, что послевоенной Нигерии нужна прежде всего сильная общена
циональная политическая партия, которая повела бы за собой преобладающее 
большинство нигерийского народа и у которой главным положением полити
ческой программы было бы «строительство социализма в Нигерии». (При этом 
Аволово говорил об ошибках Нкрумы и Модибы Кейты, которые, по его мнению, 
слишком увлеклись фразеологией и поэтому не смогли сочетать свои теорети
ческие положения с реальной действительностью. «Нам необходимо избежать 
этих ошибок»).

Когда мной было замечено, что в Нигерии уже имеется партия (Социалисти
ческая рабоче-крестьянская партия, которая стоит на позициях марксизма-ле
нинизма и выступает за строительство социализма в Нигерии, Аволово сказал, 
что она, по его мнению, не является общенациональной, что за ее руковод
ством «вряд ли пойдет много нигерийского народу, в том числе и рабочих» и что 
якобы «ее социальная база является довольно ограниченной»). (В ходе беседы 
договорились встретиться еще раз через 2 -3  недели с тем, чтобы продолжить 
обмен соображениями по вопросу послевоенной политической деятельности. 
Перед этой встречей намерен обстоятельно переговорить с т. Т. Отегбеем, ген- 
секретарь СРКПН).

<...>
ПОСОЛ СССР В НИГЕРИИ [подпись] (А. РОМАНОВ)

АВП РФ. Ф. 0579. Оп. 12. П. 15. Д. 4. Л. 77-81. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 185. Из дневника А. И. Романова. Запись беседы с Я. Говоном 
о необходимости новых поставок советского оружия 

ф едеральному правительству Нигерии. 14 августа 1969 г.

СЕКРЕТНО

По поручению Центра посетил генерала Говона и информировал его о согла
сии с нашей стороны поставить Нигерии некоторое количество спецтехники.

Говон благодарил за моральную поддержку и помощь, которую оказывает 
Нигерии Советский Союз в наиболее трудные периоды борьбы за единство 
и территориальную целостность нигерийского государства. Он благодарил так
же за готовность советской стороны оказать техническое содействие в освое
нии и эксплуатации поставляемой спецтехники.

В ходе обстоятельного обсуждения комплекса вопросов, связанных с по
ставками спецтехники, Говон обратился к Советскому правительству с новой 
просьбой о поставках (сообщено телеграфом).

В связи с неоднократными задержками нигерийской стороной причитаю
щихся платежей по нашим поставкам обратил внимание Говона на ненормаль
ность такого положения. Он обещал принять меры к незамедлительной выпла
те всей задолженности и тут же отдал распоряжение постоянному секретарю 
Министерства обороны Гобиру проследить за исполнением (через неделю вся 
нигерийская задолженность была ликвидирована).
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Затем Говон по своей инициативе рассказал о положении в стране и на 
фронтах. Он говорил, что обстановка находится «под контролем», положение 
на фронтах «стабилизировалось». Однако Оджукву в своей пропаганде очень 
часто выдает желаемое за действительное и приписывает себе успех в резуль
тате его наступательных действий. Но это не так, подчеркнул Говон.

Судя по высказываниям Говона, главная задача федерального правительства 
заключается на данном этапе в том, чтобы удержать позиции на фронтах, а уве
личив вооруженность войск и подняв их боевой дух, начать новое, решающее на
ступление против сепаратистов Оджукву. При этом Говон сказал, что им известно 
«о происках иностранных друзей Оджукву» против единой Нигерии, но намере
ние федерального военного правительства Нигерии является твердым, а имен
но: нанести окончательное поражение сепаратистам военной силой.

Обратил внимание Говона на то, что в Лагосе распространяются антисовет
ские слухи о так называемом «коммунистическом проникновении» в Нигерию, 
о якобы имевшем место отказе нигерийцам в поставках советской спецтехники 
и политических условиях при таких поставках и некоторые другие. Говон сказал 
по поводу этого следующее: «Все это дело рук врагов нигерийско-советского 
сотрудничества и единой Нигерии». Федеральное правительство искренне бла
годарно правительству Советского Союза за моральную поддержку и помощь 
и этого «мы не забываем и не забудем». Поэтому обращать особое внимание 
на эти слухи, по его мнению, не следует.

Входе беседы, которая продолжалась два часа, информировал Говона и при
сутствующих комиссара по иностранным делам Арикпо и постоянного секре
таря Министерства обороны Гобира о ходе и итогах Московского Совещания 
коммунистических и рабочих партий и о заявлении Советского правительства 
(от 13 июня) по Китаю.

Затронул также вопросы о представительстве ГДР в Лагосе, о культурном 
и торговом соглашениях. Говон обещал разобраться и принять соответствую
щие меры по поставленным мной вопросам (Торговое Соглашение -  продлено 
на 2 года; о представительстве ГДР -  пока остается нерешенным; культурное 
соглашение -  готовится нигерийской стороной).

Беседа с Говоном проходила в дружественном тоне, но все же чувствовалось, 
что у него на плечах лежит какая-то тяжесть и в его высказываниях, по сравне
нию с предыдущими беседами, была заметна некоторая натянутость.

ПОСОЛ СССР В НИГЕРИИ [подпись] (А. РОМАНОВ)

АВП РФ. Ф. 0579. Оп. 13. П. 17. Д. 3. Л. 10-12. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 186. Б.И. Караваев -  Б.С. Воробьеву.
О советской помощи населению Нигерии, пострадавш ему  

в результате гражданской войны. 14 апреля 1971 г.

В связи с запросом Национальной комиссии по восстановлению Нигерии 
о предоставленной Советским правительством помощи пострадавшему от во
енных действий нигерийскому населению можете подтвердить Комиссии, что 
советской стороной было поставлено в Нигерию в порядке этой помощи:
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-  25 грузовых автомобилей «ГАЗ-51»,
-  4 санитарных автомобиля «УАЗ-452А» с оборудованием,
-  100 т рафинированного сахара,
-  100 т муки,
- 3 0  т соли,
-  2 тыс. одеял,
-  медикаменты и перевязочные средства -  5,5 тонн.
Сообщите также, что нигерийской стороне был предоставлен самолет 

«АН-24» с экипажем и техническим персоналом, эксплуатировавшийся в Ниге
рии в течение двух с половиной месяцев.

Указывать стоимость поставленных товаров, расходов по их доставке и стра
хованию признано нецелесообразным.

Для Вашего личного сведения сообщаем, что общая стоимость указанных 
выше товаров (по данным МВТ и СОКК и КП СССР), включая расходы по транс
портировке и страхованию, составляет 120 тыс. рублей. Расходы по эксплуата
ции самолета «АН-24» определяются в 87,7 тыс. рублей.

ЗАВЕДУЮЩИЙ 2-м АФРИКАНСКИМ ОТДЕЛОМ МИД СССР [подпись] 
(Б. Караваев)

АВП РФ. Ф. 579. Оп. 12. П. 16. Д. 10. Л. 83. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

СЕНЕГАЛ

№ 187. Л. Сенгор -  Н.С. Хрущёву. Об установлении  
дипломатических отнош ений между СССР и Сенегалом.

12 апреля 1961 г.

Господин Председатель и Большой Друг,
Послание, которое Вы мне направили по случаю празднования годовщины 

Независимости Сенегала, глубоко тронуло меня.
С одной стороны, я по достоинству оценил большое внимание, с которым Вы 

отнеслись ко мне, передав Его Превосходительству господину Сенину ценные 
подарки вместе с книгами и брошюрами.

Я получил их с большим удовольствием, так как я люблю русское искусство 
и в особенности русскую музыку.

Я принял делегацию СССР, с которой долго беседовал по проблемам отно
шений между нашими двумя странами.

Как я сказал Советской делегации, мы намерены установить в будущем 
с СССР дипломатические отношения. Однако, мы думаем, что лучше начать 
с обмена миссиями доброй воли, что позволит нам лучше узнать друг друга.

С другой стороны, мы хотим методично действовать в рамках нашего пла
нирования и нашей координации во времени. Таким образом, мы согласны 
с принципом установления дипломатических отношений с СССР.
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Примите, господин Председатель и Большой Друг, уверения в моем высоком 
уважении.

Л.С. Сенгор
Бюро переводов МИД СССР 24.IV.61 г.
Пометаотруки: «т. Шведову. Надо подготовить] предложения] вИнст[анцию] 

по вопр[осу] о миссии доброй воли. Я. Малик 26/4».

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 1. П. 1. Д. 2. Л. 1. Копия. Машинопись. Перевод 
с французского.

№ 188. А.А. Громыко -  Д. Тиаму.
Об обмене миссиями доброй воли между СССР 

и Сенегалом. 3 июля 1961 г.1

Уважаемый господин министр,
В связи с соображениями, высказанными Президентом Республики Сенегал 

господином Л.С. Сенгором в его ответном послании Председателю Совета Ми
нистров СССР Н.С. Хрущёву от 12 апреля с. г., по поручению Советского прави
тельства имею честь сообщить следующее.

Советское правительство принимает к сведению заявление господина Пре
зидента Л.С. Сенгора о намерении правительства Республики Сенегал уста
новить в будущем отношения с Советским Союзом. Со своей стороны прави
тельство СССР подтверждает выраженную им ранее готовность установить 
дипломатические отношения с Республикой Сенегал и обменяться с нею ди
пломатическими представительствами.

Советское правительство разделяет мнение господина Л.С. Сенгора о по
лезности обмена миссиями доброй воли между Сенегалом и СССР. В Совет
ском Союзе готовы принять сенегальскую миссию доброй воли в удобное для 
нее время и предоставить ей широкую возможность познакомиться с интересу
ющими ее различными областями жизни и деятельности народов СССР. Совет
ское Правительство положительно относится также к идее поездки советской 
миссии доброй воли в Республику Сенегал.

Я имею честь также сообщить, что Советское правительство было бы радо 
принять Председателя Совета Министров Республики Сенегал Мамаду Диа 
в Советском Союзе в качестве своего официального гостя.

В беседе с Советской делегацией в Дакаре во время торжеств по случаю 
достижения независимости Республики Сенегал г-н Мамаду Диа высказался 
в положительном плане о такой поездке, о чем делегация доложила Советскому 
правительству. В случае если г-н Мамаду Диа сможет совершить поездку в Со
ветский Союз, было бы желательно заранее знать приемлемую для него дату 
визита в СССР?.

Буду Вам, господин министр, признателен за доведения содержания насто
ящего письма до сведения господина Президента и господина Председателя 
Совета Министров Республики Сенегал.
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Примите, господин министр, уверения в моем высоком к Вам уважении.
А. Громыко

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 1. П. 1. Д. 2. Л. 2 -4 . Копия. Машинопись.

' Подлинник письма передал Д. Тиаму 6 июля 1961 г. временный поверенный в делах СССР 
в Гвинейской Республике И.И. Марчук.

2 М. Диа возглавлял сенегальскую правительственную делегацию, которая находилась с офи
циальным визитом в СССР 5 -1 5  июня 1961 г. По итогам визита было подписано совместное 
коммюнике, где сообщалось о решении «установить дипломатические отношения и обменяться 
дипломатическими представительствами на уровне посольств». (СССР и страны Африки, 1946- 
1962 гг.: Документы и материалы. В 2 т. Т. 2. С. 595). Было подписано торговое соглашение (там же. 
С. 589-590), конвенция о культурном сотрудничестве (там же. С. 591-593).

N9 189. В.П. Елю тин -  ЦК КПСС. О тчет о пребы вани и  со ветско й  
М и сси и  д о б р о й  воли в Р еспублике  С енегал. 2 6  мая 1962  г.

ЦК КПСС

Представляю Отчет о пребывании советской М иссии доброй воли в Респу
блике Сенегал.

[подпись] В. Елютин

Секретно

В соответствии с решением Президиума ЦК КПСС от 3 мая 1962 г. №  П 2 9 / 
XXIV в Сенегал была направлена советская делегация -  М иссия доброй воли 
в следующем составе: Елютин В.П. -  министр высшего и среднего специаль
ного образования СССР, глава делегации; Ахмедов К.С. -  зам. председателя 
Госкомитета Совета М инистров Узбекской ССР по координации научно-ис
следовательских работ; Ежов Л.С. -  зам. начальника Управления торговли со 
странами Африки М инистерства внешней торговли; Ш авердян С.Д. -  советник 
1 -го  Аф риканского отдела МИД СССР.

Делегация с переводчиком Лобашковым А.Т. была направлена в Сенегал 
в связи с приглашением сенегальского правительства, которое просило при
слать такую миссию  до намеченного на 5 июня с. г. визита в СССР председателя 
Совета М инистров Республики Сенегал Мамаду Диа.

Делегация прибыла в Дакар 12 мая 1962 г.; ее встречали начальник Прото
кольного отдела МИД Сенегала и ответственные чиновники М инистерства про
свещения и М инистерства технического образования и подготовки кадров.

Первый официальный визит делегация нанесла исполнявшему фактически 
обязанности министра иностранных дел, директору кабинета МИД -  Хабибу Ти
аму. На этой встрече Хабиб Тиам сообщил, что Президент и правительство Се
негала пригласили советскую миссию доброй воли посетить Сенегал до пред
стоящ его визита в СССР Председателя Совета М инистров Сенегала М. Диа, 
имея в виду изучить вместе с советской миссией вопросы экономического 
сотрудничества между обеими странами, в частности, возможности заклю
чения торгового соглашения и соглашения об экономическом и техническом 
сотрудничестве.
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Нами был дан ответ Тиаму, что советская делегация готова выслушать поже
лания сенегальской стороны и доложить их Советскому правительству.

В последующие дни делегация была принята президентом Республи
ки Л.С. Сенгором, председателем Совета министров М. Диа, вице-президентом 
Национального собрания Усманом Н’Гом, министром торговли, промышленно
сти и ремесел А. Фофана, министром технического образования и подготовки 
кадров Э. Бадиаяном, министром просвещения Ф. Дьенгом, министром техни
ческой помощи и сотрудничества К. Гэй и Генеральным секретарем по вопро
сам планирования -  Ш.А. Канэ.

Президент, Председатель Совета Министров и министры, с которыми встре
чалась делегация, подчеркивали желание развивать с Советским Союзом 
дружественные отношения. Так, Сенгор, в частности, заявил, что правитель
ство Сенегала поддерживает принципы мирного сосуществования государств 
с различным социальным строем и что он полностью согласен с И.С. Хрущёвым 
в том, что если мир будет сохранен, то социализм победит повсеместно.

Сенгор указал, что Сенегальское правительство с пониманием относит
ся к усилиям Советского правительства, направленным на укрепление мира. 
Коснувшись вопроса о всеобщем и полном разоружении, Сенгор заметил, что 
главная трудность разрешения этого вопроса заключается якобы в том, что 
между русскими и американцами существует недоверие и взаимная подозри
тельность. Однако оба эти народа, сказал он, равно как и другие народы, хо
тят мира, и это служит залогом того, что недоверие и подозрительность между 
ними со временем исчезнут.

Сенгор, как и другие официальные лица Сенегала, вместе с тем подчерки
вал, что, желая развивать дружеские отношения с Советским Союзом и други
ми социалистическими странами, правительство Сенегала намерено сохранить 
своих старых друзей, в первую очередь Францию.

Эту же мысль высказал М. Диа, отмечая, что внешняя политика Сенегала 
не может не учитывать исторически сложившихся отношений с некоторыми 
странами.

Следует отметить, что некоторые руководящие деятели Сенегала (К. Гэй, 
X. Тиам), касаясь вопроса об отношениях с Республикой Мали, говорили, что 
напряженность в отношениях между обеими странами якобы была вызвана 
и поддерживается до настоящего времени малийскими руководителями и что 
Сенегальское правительство хотело бы нормализовать эти отношения.

Во время пребывания советской делегации в Сенегале имел место обмен 
мнениями по вопросам установления между обеими странами дипломатиче
ских отношений, торговых отношений, экономического и технического сотруд
ничества, развития культурных связей и обмене парламентскими делегациями.

Председатель Совета Министров М. Диа в одной из бесед коснулся вопро
са об установлении дипломатических отношений между СССР и Сенегалом. Он 
заявил, что в ближайшие дни получит соответствующие санкции от руководства 
партии «Прогрессивный Союз Сенегала» и правительства и что он намерен об
судить вопрос об установлении дипломатических отношений во время пред
стоящих переговоров с Советским правительством в Москве.

Нами была подтверждена выраженная ранее готовность Советского прави
тельства установить дипломатические отношения с Республикой Сенегал и об
меняться с ней дипломатическими представительствами.
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Директор кабинета МИД Хабиб Тиам в сугубо доверительной форме сооб
щил, что вопрос о будущем после Сенегала в СССР уже обсуждался и что он, 
к своему большому удовлетворению, узнал, что является наиболее вероятным 
кандидатом на данный пост.

Хабибу1 Тиам 29 лет, среднее и высшее образование он получил во Франции. 
Жена -  француженка. Во время бесед с советской делегацией неоднократно 
подчеркивал, что очень интересуется жизнью СССР, читал Маркса, Ленина, хо
рошо знаком с материалами XXII съезда и Программой КПСС и с многими вы
ступлениями Н.С. Хрущёва. В отношении членов советской делегации X. Тиам 
держался подчеркнуто дружелюбно.

Министр торговли и промышленности Абдула Фофана во время визита 
к нему вручил нам проект подготовленного сенегальцами торгового соглаше
ния и предложил на основе этого проекта провести в Дакаре переговоры по со
гласованию текста проекта с тем, чтобы соглашение было подписано в Москве 
во время пребывания в СССР М. Диа.

В связи с этим мы ознакомили сенегальцев с советской торгово-договор
ной практикой, в частности, на примере торгового соглашения СССР с Нигером 
от 25 апреля 1962 года. Учитывая нашу торгово-договорную практику, сене
гальцы переработали свой первоначальный проект торгового соглашения.

В их новом проекте отмечается желание правительств СССР и Сенегала со
действовать развитию торговых отношений между обеими странами на осно
ве равенства и взаимной выгоды. В проекте предусматривается, что стороны 
предоставят друг другу возможно благоприятный режим в отношении выдачи 
разрешений относительно импорта и экспорта товаров, а также определяется 
номенклатура взаимных поставок товаров (без указания количества или сумм). 
В список советских товаров сенегальцы (по примеру торгового соглашения 
СССР с Нигером) включили различные машины и оборудование, прокат черных 
и цветных металлов, нефтепродукты, лесоматериалы, стекло оконное, мыло, 
продовольственные товары, кинофильмы, произведения печати и некоторые 
другие товары. В список сенегальских товаров -  арахис, арахидное масло, тро
пические фрукты, кожи и шкуры.

В целях установления торговых связей и ознакомления торговых органи
заций обеих сторон с экспортной продукцией СССР и Сенегала сенегальские 
официальные лица (К. Гэй, X. Тиам, Ш. Фалл) высказывали пожелание об орга
низации взаимных поездок представителей сенегальских и советских деловых 
кругов, а также о проведении в Сенегале советской торгово-промышленной 
выставки.

Следует отметить, что сенегальцы (президент Республики, премьер-ми
нистр, министр торговли и др.) подчеркивали, что установление торговых свя
зей Сенегала с СССР и другими социалистическими странами должно лишь не
сколько расширить круг торговых партнеров Сенегала, но не нанести ущерба 
традиционной французско-сенегальской торговле.

На долю Франции и других стран зоны французского франка приходится по
давляющая часть сенегальской внешней торговли. Это положение усугубляется 
тем, что осуществление внешнеторговых операций почти полностью находится 
в руках иностранных фирм (французских, ливанских, сирийских). В Сенегале 
имеется несколько национальных внешнеторговых фирм, но они практически 
пока еще являются подставными лицами иностранных компаний.
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Внешнеторговый оборот Сенегала составляет около 300 млн руб. Основны
ми экспортными товарами являются арахис (до 300 тыс. тонн), арахисовое мас
ло (100 тыс. тонн), жмыхи (150 тыс. тонн), фосфаты (70 тыс. тонн), кожевенное 
сырье (1,5 тыс. тонн). Сенегал импортирует машины и оборудование, нефте
продукты, черные металлы, хлопчатобумажные ткани, строительные материа
лы, продовольственные и другие товары.

Министр технической помощи и сотрудничества К. Гэй вручил нам проект 
Соглашения об экономическом и техническом сотрудничестве, сообщив при 
этом, что правительство Сенегала хотело бы подписать такое соглашение во 
время пребывания в Москве М. Диа.

В проекте отмечается желание правительств СССР и Сенегала укреплять 
и расширять дружественные отношения между обеими странами и предусма
тривается принятие правительствами обязательств сотрудничать и оказывать 
друг другу помощь в деле экономического и технического развития обеих сто
рон путем предоставления долгосрочных кредитов, обмена экспертами, совет
никами и специалистами в различных отраслях народного хозяйства, обмена 
стипендиатами и стажерами и т. д.

Конкретных обязательств сторон относительно размера кредита, а также 
объектов экономической помощи в проекте соглашения не предусматривается. 
В нем указано, что объем помощи и условия погашения будут устанавливаться 
компетентными органами обеих сторон и будут определяться в соответствую
щих протоколах или контрактах.

Сенегальцам с нашей стороны было заявлено, что об их пожелании от
носительно экономического сотрудничества с Советским Союзом и пред
ложенном ими проекте Соглашения будет доведено до сведения Советского 
правительства.

В одной из последующих бесед К. Гэй отмечал, что если указанное Согла
шение будет подписано, то целесообразно обменяться делегациями экспер
тов для выяснения конкретных возможностей экономического и технического 
сотрудничества.

По предложению М. Диа советская делегация встретилась с Генеральным 
секретарем по вопросам планирования Ш.А. Канэ, который рассказал о пер
спективах экономического развития Республики Сенегал. Канэ сообщил, что 
четырехлетний план развития Сенегала (1961-1965) был разработан около по
лутора лет назад.

Сенегальское правительство, по словам Канэ, поставило задачей не резкое 
повышение промышленного и сельскохозяйственного производства, а «гармо
ничное развитие» всей экономики.

Сенегал производит 900 тыс. тонн арахиса в год. План предусматрива
ет увеличение производства арахиса за 4 года на 30 % за счет повышения 
урожайности.

Канэ подчеркнул, что важной задачей плана является усиление^ производ
ства различных сельскохозяйственных культур с тем, чтобы Сенегал перестал 
быть монокультурной страной. Намечается в первую очередь увеличить произ
водство риса и миля -  основных продуктов питания населения, которых в стра
не не хватает и их приходится ввозить из-за границы.

В качестве важной задачи Канэ назвал также установление контроля над 
торговлей арахисом. Он отметил, что если два года назад торговля арахисом
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полностью находилась в частных руках, то в истекшем 1961 году закупка у кре
стьян 60 % всего собранного арахиса была осуществлена через сбытовые ко
оперативы, которые в свою очередь сдают арахис государственной «сельско
хозяйственной торговой организации», осуществляющей продажу арахиса 
за границу. Цены на арахис устанавливаются государством. По словам Канэ, 
сенегальские руководители рассчитывают, что со временем кооперативы будут 
заниматься не только сбытом, но и производством арахиса.

В плане не предусматривается значительного увеличения промышленного 
производства. Вопросы развития промышленности ставятся лишь в плоскости 
полезных ископаемых и энергетических ресурсов, развития транспорта и стро
ительства небольших предприятий -  нефтеочистительного завода, рыбокон
сервной фабрики, обувной фабрики и др.

Большое внимание, по словам Канэ, в плане уделяется вопросам образова
ния и подготовки кадров специалистов, здравоохранению и другим социаль
ным вопросам, в частности, ставится задача заменить иностранных специали
стов сенегальскими.

Реализация четырехлетнего плана, по словам Канэ, потребует около 
100 млрд африканских франков. (Примерно 400 млн долларов).

Канэ отметил, что сенегальские руководители готовы использовать любые 
источники капиталов, в том числе внешние займы, лишь бы это способствовало 
прогрессу страны.

Л. Сенгор, М. Диа, Э. Бадьян, Ф. Дьенг во время бесед высказывались за 
расширение культурных связей между Советским Союзом и Сенегалом. Они 
указывали, что гастроли в Сенегале в марте этого года труппы советских арти
стов произвели очень хорошее впечатление, дакарская публика очень хорошо 
приняла советских артистов.

Собеседники проявляли большой интерес к постановке высшего и среднего 
образования в Советском Союзе, в частности, изучению иностранных языков, 
изучению русского языка иностранными студентами, материальному обеспе
чению студентов; высоко отзывались об успехах советской науки и техники.

Сенгор, в частности, сказал, что он сообщил профессору Потехину о готов
ности принять делегацию советских лингвистов.

Конкретных предложений по вопросам развития советско-сенегальских 
культурных связей с сенегальской стороны не поступило. Однако М. Диа за
явил, что он предполагает обсудить вопросы культурного сотрудничества во 
время переговоров в Москве.

В беседе с вице-председателем Национального собрания Усманом Н’Гом 
был затронут вопрос об отношении сенегальской стороны к возможному об
мену парламентскими делегациями между СССР и Сенегалом. Усман Н’Гом за
явил, что такой обмен делегациями был бы весьма полезен. Он подчеркнул, что 
если бы с советской стороны поступило приглашение направить в Советский 
Союз парламентскую делегацию, то это приглашение с удовольствием было бы 
принято3.

Усман Н’Гом высказал в общем плане также пожелание об обмене молодеж
ными и женскими делегациями.

Во время пребывания в Республике Сенегал мы посетили спичечную фабри
ку, дакарский порт, университет, лицей и другие учебные заведения, совершили
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поездку в округ Тиес, где состоялась встреча с крестьянами, а также в поселок 
Кайар, где имели возможность побеседовать с рыбаками.

При посещении учебных заведений бросалось в глаза, что все преподавате
ли -  французы. Министр просвещения по этому поводу сказал, что среди пре
подавателей имеется значительное количество сенегальцев, но мы их не ви
дели. Дакарский университет был создан французами для всей французской 
Африки, большая часть студентов в нем являются сенегальцами. Число студен
тов? тыс. человек. Оборудование лаборатории современное. Наше посещение 
университета было организовано таким образом, что встречи и беседы со сту
дентами были исключены.

Лицеи -  средние учебные заведения, показанные нам, производят хоро
шее впечатление, они размещены в современных зданиях, имеют мастерские. 
По сообщению министра просвещения, начальную школу посещают 40 % де
тей, в лицеях же учится очень ограниченное число детей.

Прекрасное впечатление производит порт Дакар. Это первоклассный, хоро
шо оборудованный порт, в котором одновременно могут обрабатываться свыше 
30 крупных кораблей. Порт используется явно неполностью. За время пребы
вания делегации в Дакаре, там останавливались три советских рыболовецких 
судна, два из которых делегация посетила. По сообщению капитанов этих су
дов, портовые власти Дакара относились к ним благожелательно.

Резко бросается в глаза французское влияние в Сенегале. В Дакаре рас
положены французская военная база и французские войска. На шоссе близ 
Дакара нам встретились французские танки и автомашины с парашютистами. 
В различных звеньях государственного аппарата имеется большое количество 
французских советников и специалистов.

Генеральный секретарь правительства -  француз. Даже большинство техни
ческих секретарей министров -  французы.

В Дакарском порту, на промышленных предприятиях -  руководящие посты 
занимают французы. Преподавательский состав в учебных заведениях, как уже 
отмечалось ранее, состоит из французов. Французское влияние постоянно чув
ствовалось в беседах с руководящими деятелями Сенегала, которые, как уже 
упоминалось, подчеркивали исторические связи с Францией и желание Сене
гальского правительства сохранить эти связи.

В целом со стороны Республики Сенегал делегации был оказан теплый 
прием.

Делегация была приглашена на торжества и прием у председателя Совета 
Министров, посвященные мусульманскому празднику «Табаски» (жертвопри
ношение). Этот праздник по существу отмечается как государственный, яв
ляется нерабочим днем. В торжествах участвовало около 70.000 чел., на них 
присутствовало все правительство, в том числе министры-католики, и дипло
матический корпус. В целом влияние ислама в стране (75 % мусульман) явно 
усиливается.

В честь советской делегации министром технического образования и под
готовки кадров был устроен завтрак, а Председателем Совета Министров в его 
резиденции дан обед.

Со своей стороны советская делегация устроила ответный обед, на котором 
присутствовали сенегальские министры и другие руководящие деятели.
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Дакарская печать широко и в благожелательных тонах освещала пребывание 
в Сенегале советской Миссии доброй воли. В газете «Дакар-Матэн» на первой 
странице были помещены фотографии и информация о прибытии советской 
делегации в аэропорт Дакара.

Выступление главы делегации по прибытии в Дакар транслировалось 
по радио.

В итоге пребывания в Сенегале у делегации сложилось впечатление, что при
глашение сенегальским правительством советской Миссии доброй воли посе
тить Сенегал до поездки в СССР председателя Совета Министров М. Диа было 
сделано для того, чтобы выяснить отношение советской стороны к возможно
сти развития торговых отношений и установления экономического, техниче
ского и культурного сотрудничества между обеими странами. Сенегальское 
правительство, по-видимому, хотело заранее определить с советской Миссией 
доброй воли круг вопросов, которые оно предполагает обсудить в Москве и по 
которым рассчитывает заключить соответствующие соглашения.

Представляется целесообразным, чтобы Министерство иностранных дел 
СССР, Министерство внешней торговли, ГКЭС, ГККС при подготовке материа
лов и предложений, к беседам и возможным переговорам с М. Диа учли поже
лания сенегальского правительства, высказанные советской делегации во вре
мя ее пребывания в Сенегале.

Врученные делегации проекты торгового соглашения и соглашения об эко
номическом и техническом сотрудничестве переданы соответственно Мини
стерству внешней торговли и ГКЭС.

[подпись] В. Елютин
Помета от руки (л. 38): «В архив. Документ информационный. В Междуна

родном отделе ЦК КПСС с ним ознакомлены.
Референт отдела П. Сергеева».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 435. Л. 38-50. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

1 Правильно: Хабиб.
? Так в документе. Видимо, правильно: увеличение.
3 Абзац обведен дугообразной скобкой слева, помета от руки: «Сообщено Отделу международ

ных связей Президиума Верховного Совета СССР (т. Высотину). П. Сергеева 2/VI.62».

№ 190. В.Г. Корионов -  ЦК КПСС. О просьбах АПН.
26 мая 1962 г.

Центральный Комитет Африканской партии независимости Сенегала (АПН) 
обратился в ЦК КПСС с просьбой о принятии в новом учебном году на учебу 
в СССР активистов партии: 2 -3  человек в Высшую партийную школу, группу то
варищей до 15-20 человек в Центральную комсомольскую школу и 3 -4  человек 
на курсы профдвижения в ВЦСПС. Кроме того, ЦК АПН просит принять в Совет
ском Союзе несколько делегаций из Сенегала для ознакомления с жизнью со
ветского народа и опытом работы КПСС, а также разрешить ежегодно направ
лять на лечение в СССР двух-трех членов ЦК АПН.
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Африканская партия независимости Сенегала была создана в 1957 г. в Да
каре на основе марксистских кружков, руководители которых ранее состояли 
во Французской компартии. В период существования т. н. Французской Запад
ной Африки АПН создала свои секции не только на территории Сенегала, но и 
в ряде других стран Западной Африки (в том числе в Гвинее и Мали). Партия 
сыграла определенную роль в завоевании бывшими французскими колониями 
независимости и проделала известную работу по распространению марксист
ских идей в африканских странах. В связи с этим она подверглась репрессиям. 
Некоторые ее секции распались, в Гвинее и Мали партия оказалась на полу
легальном положении. В июле 1960 г. АПН была запрещена в Сенегале и ушла 
в подполье.

В марте с. г. на территории Республики Мали состоялся учредительный 
съезд АПН. Созыву съезда предшествовала поездка делегации АПН на XXII 
съезд КПСС. Члены делегации имели несколько бесед в Международном от
деле, а глава делегации, первый секретарь ЦК АПН Мажмут Диоп был принят 
в ЦК КПСС. Замечания, высказанные во время беседы в ЦК КПСС, были учтены 
сенегальскими товарищами при составлении окончательного текста програм
мы АПН. Документы съезда свидетельствуют, что по наиболее важным и прин
ципиальным вопросам руководители АПН проводили политическую линию 
с учетом мнений, высказанных представителям партии во время их пребывания 
в Москве.

В отчетном докладе ЦК АПН подчеркивалось, что АПН является единствен
ной партией в Сенегале, сумевшей организовать рабочих и студенчество. В на
стоящее время в стране насчитывается свыше 4 тыс. активных членов АПН, 
работающих в 50 партийных секциях. Много внимания в докладе было уделе
но вопросам пропаганды и идеологической работы, а также необходимости 
укрепления связей АПН с массами. «История поставила перед нами задачу, -  
говорилось в докладе, -  создать в Сенегале независимое демократическое 
государство, которое является основой для построения в будущем социали
стического общества».

Съезд обсудил также доклады о международной обстановке, о положении 
в Сенегале и задачах АПН, об организационном состоянии партии, о програм
ме, стратегии и тактике АПН. Работа съезда проходила в обстановке единства 
и сплоченности. Съезд утвердил программу и устав партии и обратился с при
зывом к созданию «Единого сенегальского фронта независимости».

Работа съезда показала возросшую политическую зрелость АПН. Вместе 
с тем для дальнейшего организационного и идеологического укрепления пар
тии ей необходима помощь в подготовке теоретических кадров.

Международный отдел ЦК КПСС считает возможным удовлетворить просьбу 
ЦК АПН и принять на учебу в Центральную комсомольскую школу 10 и на курсы 
профдвижения для профсоюзных активистов из стран Азии, Африки и Латин
ской Америки 3 сенегальцев. С ЦК ВЛКСМ и ВЦСПС этот вопрос согласован.

Полагали бы также возможным пригласить в 1962 г. делегацию АПН в соста
ве 3 человек сроком на 3 недели для ознакомления с жизнью советского наро
да и опытом работы КПСС и трех руководящих деятелей АПН -  на отдых и ле
чение.
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Что касается учебы представителей АПН в ВПШ при ЦК КПСС, то в связи 
с организацией Международной Ленинской школы ВПШ более не будет про
водить приема товарищей из компартий капиталистических стран. Учитывая, 
что в Международной Ленинской школе будут обучаться лишь представите
ли коммунистических партий, в настоящее время было бы целесообразно 
воздержаться от приема в эту школу представителей Африканской партии 
независимости.

<...>
Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (В. Корионов)

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 159. Л. 67-68. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

N2 191. Постановление ЦК КПСС 
«Просьбы Африканской партии независимости Сенегала».

8 июня 1962 г.

СТ-27/27 ГС

1. Удовлетворить просьбу ЦК Африканской партии независимости Сенегала 
о принятии в 1962 г. делегации партии в составе 3 человек сроком на 3 недели 
для ознакомления с жизнью советского народа и опытом работы КПСС.

Прием и обслуживание делегации возложить на Международный отдел 
и Управление делами ЦК КПСС.

2. Поручить ЦК ВЛКСМ принять в 1962 г. на учебу в Центральную комсомоль
скую школу 10 представителей Африканской партии независимости Сенегала.

Обязать Министерство финансов СССР выделить ЦК ВЛКСМ необходимые 
инвалютные средства для оплаты проезда в СССР 10 сенегальцев, принимае
мых на учебу.

3. Поручить ВЦСПС в пределах утвержденного контингента принять в 1962 г. 
на курсы профдвижения для профсоюзных работников из стран Азии, Африки 
и Латинской Америки 3 представителей Африканской партии независимости 
Сенегала.

4. Принять в СССР 3 руководящих деятелей Африканской партии независи
мости на отдых и лечение.

Прием и обслуживание их возложить на Международный отдел и Управление 
делами ЦК КПСС, а лечение -  на Четвертое главное управление при Министер
стве здравоохранения СССР.

5. Утвердить текст телеграммы совпослу СССР в Республике Мали (прила
гается)'.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
Машинописная помета: «Послано: тт. Громыко, Пономареву, п. 2 -  тт. Гарбу

зову, Павлову С. п.п. 1 ,4 - т .  Пивоварову. П. 3. -  т. Гришину».

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 159. Л. 65. Копия. Машинопись.

' Не публикуется.
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N2 192. Д.П. Ш евлягин -  ЦК КПСС. О приглашении
на учебу в СССР представителей мусульманского духовенства  

Сенегала. 16 июня 1962 г.

Генеральный секретарь Африканской партии независимости Сенегала Маж- 
мут Диоп обратился в ЦК КПСС с просьбой о принятии на учебу в СССР двух сим
патизирующих его партии прогрессивных мусульманских деятелей Сенегала.

В Сенегале, где около 80%  населения исповедует Ислам, мусульманское 
духовенство пользуется большим влиянием. Поэтому, добиваясь создания На
ционального фронта, АПН стремится в настоящее время привлечь к участию 
в этом фронте мусульманских священников.

По мнению Мажмута Диопа, было бы целесообразно дать рекомендуемым 
АПН мусульманским деятелям теоретическое образование по истории и фило
софии Ислама и главным образом ознакомить их с жизнью мусульман в СССР 
и достижениями советских республик Средней Азии. Мажмут Диоп считает, 
что впоследствии этих людей можно было бы весьма эффективно использо
вать для борьбы с реакционным мусульманским и католическим духовенством, 
проводящим в африканских странах антикоммунистическую и антисоветскую 
пропаганду.

Международный отдел считает возможным удовлетворить просьбу ЦК АПН. 
Организацию работы с мусульманскими деятелями Сенегала можно было бы 
поручить Совету по делам религиозных культов при Совете Министров СССР.

Посольство СССР в Республике Мали поддерживает просьбу Мажмута 
Диопа.

С Советом по делам религиозных культов при Совете Министров СССР во
прос согласован.

<...>
Зам. зав. Международного отдела ЦК КПСС [подпись] (Д. Шевлягин)

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 174. Л. 58. Подлинник. Машинопись. Подпись -  ав
тограф.

№ 193. Постановление ЦК КПСС «О приглаш ении в СССР 
мусульманских деятелей Сенегала». 25 июня 1962 г.

СТ-29/116-гс
1. Удовлетворить просьбу генерального секретаря Африканской партии не

зависимости Сенегала т. Мажмута Диопа и разрешить Совету по делам рели
гиозных культов при Совете Министров СССР дать согласие Управлению му
сульман Средней Азии и Казахстана на приглашение в СССР в июле 1962 г. двух 
мусульманских деятелей Сенегала сроком на шесть месяцев для учебы, озна
комления с советской действительностью и жизнью мусульман в Советском 
Союзе.

2. Обязать Министерство финансов СССР выделить Управлению мусульман 
Средней Азии и Казахстана в обмен на советские рубли необходимую сумму
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в иностранной валюте на приобретение двух авиационных билетов от Бамако 
до Москвы.

3. Утвердить текст телеграммы послу СССР в Республике Мали (прила
гается)1.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
Машинописная помета: «Послано тт. Громыко, Пономареву, пп. 1 ,2 -тт. Пузи- 

ну, Гарбузову, Степанову».

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 174. Л. 56. Копия. Машинопись.

1 Не публикуется.

№ 194. С.Д. Ш авердян -  Я.А. Малику, А.Л. Орлову.
Информация «О пребывании группы советских дипломатов  

в Сенегале 1 3 -2 9  октября 1962 г.». 3 ноября 1962 г.

СЕКРЕТНО

По приезде в Дакар 13 октября были встречены на аэродроме заместителем 
заведующего протокольного отдела МИД Сенегала Ба. В тот же день были при
няты заведующим протокольным отделом Селле Гэем, которому в соответствии 
с указаниями вручили копию письма А.А. Громыко министру иностранных дел 
Сенегала Дуду Тиаму о назначении меня советником Посольства и -  впредь до 
прибытия посла -  временным поверенным в делах. В ходе беседы Гэй сообщил, 
что, по его сведениям, сенегальское посольство в Москве «по бюджетным со
ображениям» в этом году открыто не будет.

15 октября посетили министра иностранных дел Дуду Тиама для вручения 
указанного письма А.А. Громыко. Встреча носила характер официальной цере
монии. Присутствовали директор кабинета МИДа Хабиб Тиам, шеф кабинета 
Бассиру Талл, генеральный секретарь МИДа Массамбо Сарр, а также пред
ставители прессы. По просьбе министра сделал краткое заявление, в кото
ром, в частности, выразил уверенность, что с установлением дипломатических 
отношений и обменом посольствами будут созданы еще более благоприят
ные условия для развития отношений дружбы и сотрудничества между СССР 
и Сенегалом.

В ответном заявлении, в целом довольно сдержанном, министр поблагода
рил за теплые слова в адрес Сенегала и сказал, что Сенегал предполагает раз
вивать свои отношения с СССР, равно как и со всеми странами мира, на основе 
следующих принципов:

1. Сенегал проводит политику строгого неприсоединения;
2. Сенегал не вмешивается в чужие дела и не допускает вмешательства дру

гих государств в свои внутренние дела.
Министр выразил пожелание, чтобы сотрудничество между СССР и Сенега

лом было плодотворным.
Затем между нами и Дуду Тиамом состоялась беседа, во время которой 

запросил агреман на т. Ерофеева В.И. Ознакомившись с биографической
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справкой, министр сказал, что он доведет эту просьбу до сведения своего 
правительства.

В последующие дни мы столкнулись с попытками затруднить нам установле
ние контактов с сенегальскими официальными лицами.

Во время беседы 17 октября в соответствии с указаниями попросил шефа 
протокола Селле Гэя сообщить, кому и в каком порядке мы должны наносить 
протокольные визиты. Гэй ответил, что сообщит программу нанесения визи
тов по возможности скорее. Этот вопрос был вновь затронут нами в разговоре 
с Гэем 20 октября. В частности, я выразил пожелание посетить директора каби
нета МИДа Хабиба Тиама (второе лицо в МИДе). Гэй вновь обещал сделать все 
что нужно, однако ответа от него так и не последовало.

24 октября на приеме в честь премьер-министра Гамбии встретился с Хаби
бом Тиамом. X. Тиам поинтересовался, когда я собираюсь его посетить. Расска
зал ему о своих бесплодных разговорах с протоколом. Договорились встретить
ся 26 октября. При встрече в этот день вручил X. Тиаму альбом с фотографиями 
о визите в СССР председателя Совета Министров М. Диа, которого он сопро
вождал. X. Тиам поблагодарил за альбом, сказал, что у него, как и у всех членов 
делегации, остались исключительно теплые воспоминания о поездке в СССР, 
о встречах с Н.С. Хрущёвым, советскими государственными деятелями и со
ветскими людьми.

X. Тиам информировал меня, что на днях я должен был быть принят прези
дентом республики и председателем Совета министров. Он сообщил далее, 
что вопрос об агремане советскому послу будет обсуждаться правительством 
в ближайшее время.

29 октября были приняты президентом Республики (он же генеральный се
кретарь правящей партии «Прогрессивный Союз Сенегала») Л.С. Сенгором. 
Сенгор принял нас подчеркнуто любезно и уделил нам более получаса. Он вы
разил удовлетворение развитием советско-сенегальских отношений и выска
зал надежду, что в дальнейшем эти отношения станут еще более плодотвор
ными. Советскому послу, сказал он, будет оказан в Сенегале самый радушный 
прием.

Сенгор изложил в сжатой форме свою теорию «африканского социализма» 
и отметил, что для Сенегала очень важно, чтобы никто ему не мешал идти своим 
путем, даже если этот путь может оказаться и не лучшим. «Все равно весь мир, 
рано или поздно, будет социалистическим», сказал он. В ходе беседы Сенгор 
неоднократно подчеркивал преданность Сенегала и его лично делу мира. За
тронув вопрос о Кубе, он сказал, что Сенегал вместе с другими странами Аф- 
ро-Мальгашского Союза высказался в ООН за одновременную приостановку 
отправки оружия на Кубу и мер по ее блокаде с целью последующего проведе
ния переговоров. Сославшись на ответ Н.С. Хрущёва У Тану, он подчеркнул, что 
этот ответ является ярким свидетельством глубокой приверженности Н.С. Хру
щёва идее поддержания мира. Он несколько раз подчеркнул выдающуюся 
роль Н.С. Хрущёва в борьбе за мирное сосуществование.

Сенгор много говорил о своей любви к Франции, с нескрываемым восхи
щением высказывался о де Голле (портрет де Голля -  единственный -  висит 
у него в кабинете), как о человеке, который раньше других во Франции понял, 
что пришло время предоставить колониям независимость. Как бы с целью оха-
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рактеризовать де Голля Сенгор сказал, что, будучи в Париже и не добившись 
у премьер-министра согласия на сокращение численности французских войск 
в Сенегале, он пошел с этим к де Голлю и тот поддержал его. «В вопросе о выво
де французских войск мы вынуждены придерживаться тактики Бен Беллы -  де
лать это постепенно», -  заявил Сенгор. Далее Сенгор, сославшись на свой опыт 
бывшего французского парламентария, резко критиковал политический режим 
IV республики, французские политические партии. Он сказал, что «глубоко 
убежден в том, что парламентаризм вообще отжил свой век» и что сейчас «на
стало время сильной исполнительной власти». «Наши попытки создания в Се
негале парламентского строя не имеют успеха», -  заявил он.

Заметив, что они в Сенегале должны быть реалистами, Сенгор откровенно 
дал понять, что правительство Сенегала ориентируется по-прежнему на под
держаниетесных связей с Францией. «Мы предпочитаем иметь дело с Франци
ей, а не с США, хотя и не отказываемся от американской помощи».

В конце беседы Сенгор сообщил, что вскоре в Дакаре будут открыты посоль
ства Кубы и Польши.

После визита нам позвонили из Канцелярии Президента и сообщили, что 
президент принимает наше приглашение на прием 7 ноября.

В целом впечатления, сложившиеся у нас за две недели пребывания в Да
каре, сводятся к тому, что сенегальское правительство, всецело ориентируясь 
на Францию, не торопится, как и прежде, с активизацией советско-сенегаль
ских отношений. Можно полагать, что установление сенегальским правитель
ством дипломатических отношений и заключение в июне с. г. экономического, 
торгового и культурного соглашений с СССР, завязывание связей с другими 
социалистическими странами преследует в значительной мере цель укрепить 
свой престиж внутри страны и за границей, показать своему народу, а также 
своим африканским партнерам, что Сенегал якобы придерживается политики 
«неприсоединения». В то же время установление контактов со странами соци
алистического лагеря рассчитано, возможно, и на то, чтобы оказать некоторое 
давление на Францию и побудить ее усилить оказание экономической «помо
щи» Сенегалу.

Указанные предположения подтверждаются тем, в частности, что сенегаль
цы не проявляют заметной инициативы в деле реализации заключенных в июне 
с. г. в Москве соглашений. Очевидно, не случайно затяжка с разрешением на вы
дачу виз советским специалистам, командируемым по просьбе сенегальского 
же правительства. Показательно и то, что сенегальская сторона явно не спешит 
с открытием своего посольства в Москве.

В общем, прием, оказанный нашей группе, был несколько сдержанным. За
метно стремление ограничить наши контакты. Постоянно ощущается повышен
ная настороженность сенегальцев по отношению к деятельности нашей группы.

ВРЕМЕННЫЙ ПОВЕРЕННЫЙ В ДЕЛАХ СССР В СЕНЕГАЛЕ [подпись] 
(С. ШАВЕРДЯН)

АВП РФ. Ф. 0652. Оп. 2. П. 1. Д. 2. Л. 8-12. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.
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№ 195. Н.Н. Смеляков -  ЦК КПСС. О поставке  
полиграф ического оборудования АПН. 20 ноября 1962 г.

Секретно

В связи с Постановлением ЦК КПСС от 6 декабря 1961 года о поставке в Ре
спублику Мали для Африканской партии независимости (Сенегал) полигра
фического оборудования, по заказ-нарядам Министерства внешней торговли 
(В/О «Технопромимпорт») промышленностью были изготовлены следующие 
машины:

1. Двухоборотная плоскопечатная машина «ПД-2»;
2. Одноножевая бумагорезальная машина «БР-3»;
3. Проволокошвейная машина «БШП-4».
В феврале 1962 г. первые две машины были отгружены в порт Одесса, а про

волокошвейная «БШП-4» подготовлена к отгрузке с завода. Однако в связи с те
лефонным сообщением 16 марта с. г. т. Кузнецова И.В. (Международный Отдел 
ЦК КПСС) отгрузка и поставка этого оборудования была приостановлена до по
лучения дополнительных указаний.

Кроме того, Совет Министров СССР Постановлением от 18 августа 1962 г. 
№ 854-366 поручил Министерству внешней торговли поставить до 1 января 
1963 года в Алжир полиграфическое оборудование в количестве 46 единиц.

Срок отгрузки этого оборудования с заводов-изготовителей истекает 1 де
кабря с. г., однако до сих пор еще нет ясности, что должно поставляться, в связи 
с отказом потребителя от ряда машин.

Некоторые машины уже изготовлены, но не отгружаются из-за отсутствия 
отгрузочных реквизитов.

В связи с изложенным прошу информировать, как поступить с машинами, 
подготовленными к поставке в Республику Мали, а также сообщить, какое обо
рудование и по каким реквизитам должно быть отгружено в Алжир.

Заместитель министра внешней торговли [подпись] Н. Смеляков
Помета от руки: «Справка. В беседе в ЦК КПСС секретарь Африканской пар

тии независимости М. Диоп сообщил, что руководство партии примет меры 
к приему машины в ближайшее время и о [неразборчиво] сообщит в Отдел.

Зав. сектором [подпись] (П. Манчха)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 417. Л. 198. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

N° 196. С.Д. Ш авердян -  Я.А. Малику.
О противоречиях м е ж д у /!. Сенгором и М. Диа по вопросу  
о советско-сенегальских отношениях. 27 ноября 1962 г.

Секретно

О положении в правящей партии Сенегала «Прогрессивный Союз Сенегала»
<...>
Одним из вопросов, по которым между Сенгором и Диа имеются разногла

сия, является вопрос об отношениях Сенегала с СССР и другими социалисти
ческими странами. Так, Сенгор и Дуду Тиам тормозили установление дипло-
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матических отношений с Советским Союзом. По сообщению югославского 
поверенного в делах, Сенгор проявлял большое недовольство поездкой Мама- 
ду Диа в СССР, хотя в конце концов был вынужден согласиться на нее. На сле
дующее же утро после подписания М. Диа соглашений в Москве Сенгор потре
бовал запросить полные тексты этих соглашений, заявив, что «Диа там что-то 
подписывает, а я даже не знаю».

Незадолго до нашего приезда в Дакар югослав, по его словам, почти одно
временно спросил Сенгора и Диа, будет ли открыто в Дакаре советское посоль
ство, причем от первого получил отрицательный ответ, от второго -  положи
тельный. Характерно также, что Сенгор публично не сказал ни слова о поездке 
Диа в социалистические страны. В то же время, по имеющимся данным, он ис
пользовал эту поездку для того, чтобы дискредитировать Диа в глазах францу
зов, подчеркнуть опасность для них политического курса Диа.

Не исключено, что это обстоятельство оказывает на Диа в какой-то мере 
сдерживающее влияние, вынуждает его действовать с оглядкой.

В свете изложенного можно считать, что затяжка с агреманом совпослу не 
является случайностью, а представляет собой результат борьбы двух тенден
ций -  за и против развития отношений с СССР.

Временный поверенный в делах СССР в Сенегале [подпись] (С. Шавердян)

АВП РФ. Ф. 0652. Оп. 2. П. 1. Д. 2. Л. 19. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

N2 197. Информация I Африканского отдела МИД СССР 
о падении правительства М. Диа. 18 декабря 1962 г.

К событиям в Сенегале (справка)
Секретно

По сообщениям иностранных агентств печати, 17 декабря с. г. Националь
ное собрание Сенегала большинством в 48 голосов (из 80) выразило недове
рие правительству Мамаду Диа. Резолюция о вотуме недоверия была внесена 
14 декабря с. г. 39 депутатами. За резолюцию голосовали и 7 членов правитель
ства Мамаду Диа, которые вышли из правительства для того, чтобы принять 
участие в голосовании.

Падение правительства Мамаду Диа является результатом борьбы между 
группировками президента Сенгора и премьер-министра Мамаду Диа, являю
щимися одновременно лидерами правящей партии «Прогрессивный союз Сене
гала», которая существует давно. Эти противоречия носят как политический, так 
и личный характер. Мамаду Диа, выступая за политическое и экономическое со
трудничество с Западом (прежде всего Францией), настаивает на расширении 
сотрудничества с нейтралистскими странами и на известном развитии отно
шений с социалистическими странами (особенно после посещения СССР 
в июне с. г.). Во внутренней политике Мамаду Диа требовал превратить ислам 
в государственную религию Сенегала (ислам исповедуют свыше 80 % населе
ния страны).

В своей борьбе за власть М. Диа стремится использовать националистиче
ские и религиозные чувства населения Сенегала, мусульманского в своем абсо
лютном большинстве (около 85 %). Он не упускает случая, чтобы продемонстри-
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ровать свою религиозность, свою близость к народу. Противопоставляя себя 
Сенгору, католику, женатому на француженке, прожившему много лет во Фран
ции, М. Диа стремится выглядеть как «истинный мусульманин и африканец».

Сенгор всецело ориентируется на Францию и пользуется поддержкой 
французов. Являясь католиком, Сенгор выступает за укрепление в стране по
зиций католицизма (под флагом «примирения религий») -  одного из важней
ших проводников французского влияния (в стране 10% населения являются 
католиками). Сенгор умело использовал недовольство народа тем, что ни одно 
из разрекламированных мероприятий правительства (четырехлетний план, 
«африканизация», увеличение сельскохозяйственного производства и др.) поч
ти не осуществляются. Следует отметить, что Сенгор тормозил установление 
дипломатических отношений с СССР.

21 октября 1962 г. отношения между Сенгором и Мамаду Диа оказались 
на грани разрыва. В связи с этим был созван пленум Национального комитета 
«Прогрессивного союза Сенегала», на котором состоялось «примирение». В ре
шении пленума отрицалось наличие разногласий. (В опубликованном тексте).

В ноябре с. г. противоречия между Сенгором и Мамаду Диа вспыхнули с но
вой силой. 9 сентября с. г. Сенгор предложил Мамаду Диа удалить из прави
тельства четырех министров-сторонников М. Диа. Мамаду Диа согласился 
на условии удаления из правительства четырех министров-сторонников Сен- 
гора. Сенгор отказался удовлетворить требование Мамаду Диа и потребовал 
созвать Чрезвычайную сессию Национального Собрания. В результате даль
нейших переговоров между президентом и премьером 12 ноября с. г. был до
стигнут компромисс и было сформировано новое правительство во главе с Ма
маду Диа.

Однако реорганизация правительства не устранила противоречий между 
Сенгором и Мамаду Диа, и они с большей силой проявились 17 декабря 1962 г. 
В этот день в Национальном Собрании намечено было провести голосование 
о вотуме недоверия правительству Мамаду Диа. Последний, чтобы не допу
стить этого, силами полиции занял здание Национального Собрания. На ин
формационные сообщения была введена цензура, а обычная телефонная связь 
с заграницей была прервана. Однако Сенгору с помощью парашютных частей 
удалось провести (в частном доме) заседание Национального Собрания, кото
рое выразило вотум недоверия правительству Мамаду Диа.

После голосования резолюции о недоверии правительству Мамаду Диа На
циональному Собранию было представлено предложение провести референ
дум об изменении конституции. В предложении указывается, что до проведе
ния референдума правительство должен возглавлять Сенгор, который назначит 
министров. Голосования по этой резолюции еще не проводилось.

Полагают, что Сенгор, подталкиваемый французами, стремится изменить 
конституцию и ввести президентский режим. Вечером 17 декабря по распоря
жению Сенгора цензура и чрезвычайное положение, введенное в 1960 г. (после 
расчленения Федерации Мали), были отменены.

Не исключено, что победа Сенгора и его сторонников может иметь небла
гоприятные последствия для советско-сенегальских отношений. Известно, что 
Сенгор проявлял большое недовольство поездкой Мамаду Диа в Советский 
Союз в июне 1962 г Корреспондент агентства Ассошиэйтед Пресс 17 декабря
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1962 г. сообщал из Дакара, что расхождения между Сенгором и Мамаду Диа 
«обострились после того, как Мамаду Диа нанес визит в Россию и другие со
циалистические страны Восточной Европы».

Д. Пожидаев

АВП РФ. Ф. 0652. Оп. 2. П. 1. Д. 4. Л. 7-9. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 198. В.Г. Корионов -  ЦК КПСС. О просьбе  
ЦК Африканской партии независимости изготовить в СССР 

для нее партийные билеты. 10 января 1963 г.

ЦК Африканской партии независимости Сенегала (АПН) обратился 
в ЦК КПСС с просьбой об изготовлении в Советском Союзе членских билетов 
АПН в количестве 50 тыс. экземпляров.

Африканская партия независимости возникла в 1957 г. в Сенегале на осно
ве марксистских кружков. Она сыграла важную роль в борьбе за достижение 
Сенегалом политической независимости. В июле 1960 г. АПН была запрещена 
сенегальским правительством и ушла в подполье. Несмотря на преследова
ния, в последнее время партия окрепла организационно и идеологически. По 
всем основным вопросам современности АПН занимает правильные позиции, 
полностью поддерживая Заявление Совещания [коммунистических и рабочих 
партий в Москве] 1960 г. и решения XXII съезда КПСС. Делегация АПН присут
ствовала на XXII съезде КПСС.

В совместном заявлении Французской компартии и АПН, опубликованном 
в августе 1962 г. в газете «Юманите», подчеркивается, что «Африканская пар
тии независимости, являющаяся марксистско-ленинской партией, призывает 
народ своей страны объединиться в рамках широкого патриотического фронта 
и бороться за осуществление своих национальных и демократических чаяний, за 
построение в Сенегале независимого государства национальной демократии».

В настоящее время АПН насчитывает около 10 тыс. членов. Обмен партбиле
тов производится ежегодно. Первый съезд АПН, состоявшейся в марте 1962 г., 
принял решение об активизации деятельности партии по расширению своих 
рядов.

Международный отдел ЦК КПСС считает возможным удовлетворить просьбу 
ЦК Африканской партии независимости Сенегала. Изготовление партийных би
летов по образцу, представленному генеральным секретарем ЦК АПН т. М. Ди- 
опом, и их доставку частями в зависимости от потребностей можно было бы по
ручить Комитету государственной безопасности при Совете Министров СССР, 
который в 1962 г. успешно выполнил аналогичную просьбу Африканской партии 
независимости Португальской Гвинеи.

С КГБ при Совете Министров СССР (т. Семичастный) вопрос согласован.
<...>
Зам. зав. международным отделом ЦК КПСС [подпись] (В. Корионов)

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 304. Л. 37. Подлинник. Машинопись. Подпись -  ав
тограф.
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№ 199. Постановление ЦК КПСС «Об изготовлении бланков 
партийных билетов для Африканской партии независимости».

22 января 1963 г.

СТ-56/86-гс
Поручить КГБ при Совете Министров СССР в двухмесячный срок изготовить 

на иностранной бумаге 50 тыс. бланков партийных билетов для Африканской 
партии независимости Сенегала по образцу, представленному М. Диопом, 
и обеспечить их доставку по назначению частями в течение 1963-1964 гг.

СЕКРЕТАРЬ ЦК
Машинописная помета: «Послано: тт. Семичастному, Пономареву».

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 304. Л. 35. Копия. Машинопись.

N2 200. Л. Сенгор -  В.Я. Ерофееву. Просьба передать 
письмо Е.А. Евтушенко. 5 марта 1963 г.

Господин Посол,
Я доверяю Вам прилагаемое письмо для господина Евгения Евтушенко. Вы 

можете его прочитать. Поверьте, что я написал его от всего сердца, со всей ис
кренностью, на которую я способен.

Я надеюсь, что смогу организовать большой поэтический вечер в Дакаре 
по случаю визита г-на ЕВТУШЕНКО. К тому времени другие его стихи будут пе
реведены на французский язык.

Примите, г-н посол, заверения в моем самом высоком уважении.
[подпись]
Леопольд Седар СЕНГОР

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 3. П. 2. Д. 7. Л. 66. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«Республика Сенегал люди цель вера». Подпись -  автограф заверена круглой 
печатью: «Республика Сенегал Президент Республики». Перевод с француз
ского А. Ю. Шипилова.

№ 201. Л. Сенгор -  Е.А. Евтушенко. Приглашение на фестиваль 
негритянского искусства в Дакаре. 5 марта 1963 г.

Мой дорогой коллега,
Его превосходительство, господин Ерофеев, посол СССР в Дакаре передал 

мне два Ваших произведения с Вашими любезными посвящениями.
К счастью, я читаю по-английски. Верно, что я имел возможность прочитать 

ряд Ваших поэм в переводе на французский язык. Мне даже кажется, что я про
читал почти все, что было написано о Вас во французской прессе. Этим я хочу 
сказать Вам, что начинаю знакомиться с Вами. Поверьте мне прежде всего 
в том, что я преклоняюсь перед человеком и поэтом. Вот почему я с нетерпени
ем жду опубликования на французском языке Вашей «Автобиографии».

538



Возможно, это удивит Вас, но все написанное Вами меня глубоко волнует. 
Как прекрасна Ваша фраза: «Нежность -  это спасение человечества». Это так
же, несмотря на внешнее проявление, и спасение русского человека.

Все это не удивит Вас, если Вы узнаете, что в свои студенческие годы в Па
риже я питал большие симпатии к славянам вообще и к русским в частности. 
Общим и сближающим славянские народы с негритянским народом является 
то, что наряду с умением страдать они умеют сохранять нежность в глубине 
своего сердца. Вот почему эти народы являются художниками, поэтами. Меня 
всегда волновали русская поэзия и русская музыка. Я убежден в том, что новая 
политика, проводимая Его Превосходительством господином Никитой Хрущё
вым, если он будет продолжать ее, на что я надеюсь, даст возможность наро
дам Советского Союза обратиться к человечеству с истинным посланием. Это 
послание стало бы настоящей поэзией, с помощью которой они завоюют сим
патии всех народов.

Как Вы можете догадаться, с Вами говорит не глава государства, а поэт, 
а еще лучше -  человек.

Я решил пригласить Вас на фестиваль негритянского искусства, который бу
дет проходить в Дакаре в период пасхальных каникул 1965 года. К этому вре
мени я сделал бы необходимые распоряжения относительно Вашего приезда 
и устройства в Дакаре.

Вы остались бы в Дакаре столько времени, сколько Вам было бы желатель
но, и Вы могли бы свободно передвигаться по нашей стране для того, чтобы 
лучше ознакомиться с ней.

Будьте уверены в том, что здесь Вы найдете нежность.
Примите, мой дорогой поэт, уверения в моем искреннем восхищении и боль

шой симпатии к Вам.
Леопольд Седар Сенгор 

(печать Президента Республики)
Перевела: [подпись] (А. Агаянц) 14 мая 1963 года

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 3. П. 2. Д. 7. Л. 68-69. Копия. Машинопись. Перевод 
с французского.

№ 202. В.И. Ерофеев -  Д.П. Пожидаеву. Руководство  
Сенегала и сенегальская пресса о советско-китайских  

отношениях. 15 июля 1963 г.

В последнее время правящие круги Сенегала, сенегальская обществен
ность, дипкорпус в Дакаре внимательно следят за развитием отношений между 
Советским Союзом и КНР. Большой интерес вызвали как подготовка к встрече 
представителей ЦК КПСС с представителями ЦК КПК’ , так и сама встреча.

Руководящие деятели Сенегала избегают публичных заявлений по поводу 
позиции КНР в отношении СССР и других социалистических стран. Однако в бе
седах с совпослом в Дакаре президент Сенегала Сенгор неоднократно крити
чески высказывался в отношении политики КНР, наносящей вред делу мирного 
сосуществования и ставящей мир под угрозу новой войны. При этом он считал 
необходимым отмечать, что «в советско-китайском споре его симпатии цели
ком на стороне СССР».
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Сенегальская пресса, воздерживаясь от собственных комментариев, в ос
новном перепечатывала информацию западных агентств относительно взаи
моотношений компартий Советского Союза и КНР. Самая крупная газета Сене
гала «Дакар-Матэн» на первой полосе пометила сообщение об ответе ЦК КПК 
от 14 мая с. г. на письмо ЦК КПСС от 30 марта с. г., о статье в газете «Правда» 
по поводу ответа китайцев 14 июня с. г., о заявлении ЦК КПК относительно 
встречи 5 июля с. г. представителей ЦК КПСС и ЦК КПК и др.

Следует отметить, что материал преподносился читателям под углом зре
ния ухудшения отношений между СССР и Китаем, раскола социалистическо
го лагеря. Газетные заголовки были выдержаны в сенсационном духе: «Ссора 
между Москвой и Пекином продолжается», «Стена молчания в Москве по по
воду переговоров с представителями Пекина», «Атмосфера продолжает оста
ваться напряженной на китайско-советских переговорах» и т. п. На первый план 
выдвигалось все, что в какой-то мере можно было изобразить как нарушение 
содружества социалистических стран. Так, например, приводились выдержки 
из совместного коммюнике компартий Китая и Северной Кореи от 23 июня с. г., 
разоблачающего «современный ревизионизм», отмечался факт несогласия 
делегаций Китая и Албании на Всемирном женском конгрессе с резолюция
ми конгресса и др. Вместе с тем общее направление газетных сообщений не 
в пользу КНР. Сенегал не имеет дипломатических отношений с КНР, что лишает 
возможности китайцев заниматься здесь какой-либо пропагандистской дея
тельностью в обоснование своей позиции и в ущерб Советскому Союзу и меж
дународному коммунистическому движению.

Необходимо, однако, подчеркнуть, что позиция ЦК КПК в отношении компар
тии Советского Союза и всего международного коммунистического движения 
играет на руку чанкайшистам, которые имеют свое дипломатическое предста
вительство в Дакаре и стремятся использовать уменьшение авторитета КНР 
на международной арене для усиления своего влияния в странах Африки во 
вред интересам национально-освободительного движения и социалистическо
го лагеря в целом.

<...>
Посол СССР в Республике Сенегал [подпись] (В. Ерофеев)

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 3. П. 2. Д. 4. Л. 10-11, 13. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 Состоялась в июле 1963 г.

№ 203. В.И. Ерофеев -  Д.П. Пожидаеву.
Вечер советского кино в Дакаре. 15 июля 1963 г.

27 июня с. г. в самом большом кинотеатре Дакара «Либерте» (1500 мест) 
Посольством СССР в Сенегале был проведен вечер советского кино под пред
седательством президента Республики Сенгора и посла СССР. Вечер был ор
ганизован в плане развития культурных отношений между Советским Союзом 
и Сенегалом. В программу вечера были включены: документальный фильм «Не
бесные братья» и художественный фильм «Мир входящему».
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Согласно договоренности с фирмой СЕКМА, которой принадлежит к/т «Ли- 
берте», Совпосольству было выделено бесплатно 700 мест, билеты на осталь
ные места продавались в обычном порядке.

Посольством были разосланы приглашения членам правительства, дипло
матическому корпусу, видным чиновникам госаппарата, депутатам Националь
ного собрания, представителям прессы, деловых и культурных кругов Дакара.

В течение недели, предшествующей киновечеру, Посольство провело рабо
ту по его популяризации. С этой целью в газете «Дакар-Матэн» было помещено 
объявление о вечере советского кино, которое было затем трижды передано 
по местному радио (текст прилагается); по нашей просьбе президент местного 
киноклуба в своем еженедельном кинообзоре по радио отметил художествен
ные и идейные достоинства советского кино и фильма «Мир входящему».

Зал кинотеатра был украшен флагами и Советского Союза, и Сенегала. Пе
ред демонстрацией фильмов передавались записи русских и советских народ
ных песен, в момент прибытия Сенгора были исполнены национальные гимны 
Советского Союза и Сенегала.

В перерыве между демонстрацией документального фильма и фильма «Мир 
входящему» Посол выступил с краткой речью, в которой отметил подвиг совет
ских космонавтов Валерия Быковского и Валентины Терешковой и подчеркнул 
миролюбивый характер внешней политики Советского Союза, политики друж
бы и сотрудничества со всеми народами.

Благодаря проведенной подготовительной работе вечер прошел организо
ванно. Зал был полон. Явка приглашенных составила около 95 %. По свидетель
ству СЕКМА, в Дакаре никогда еще не было такого большого киновечера. Удач
ным оказался и выбор кинотеатра, который расположен в африканском районе 
Дакара и широко посещается сенегальцами.

Попытки французского Посольства помешать успеху вечера провалились. 
Следует отметить, что французский посол Пей демонстративно не явился на ве
чер, хотя вначале и подтвердил принятие приглашения. Он организовал у себя 
в этот вечер прием, на котором присутствовал почти весь персонал француз
ского посольства и руководители ряда других французских представительств 
в Сенегале.

Демонстрация обоих фильмов прошла с большим успехом и неоднократно 
сопровождалась аплодисментами.

Вечер закончился под бурные аплодисменты приглашенных. Лица, с которы
ми работникам Посольства удалось поговорить об их впечатлениях о вечере, 
очень положительно отзывались о нем, особенно о фильме «Небесные братья». 
Президент Сенгор назвал фильмы «интересными» и выразил удовлетворение 
вечером. Министры Сиссе Диа (оборона), Пейтавен (финансы), Хабиб Тиам 
(план), Н’Дьей (культура) высказали восхищение фильмом о советских космо
навтах и горячо благодарили за вечер. Работник протокола МИДа Ба заявил, что 
«весь Дакар только и говорит, что о советских фильмах и успехах советской нау
ки». Многие представители дипкорпуса, особенно из африканских стран, также 
высоко отзывались о вечере. В газете «Дакар-Матэн» была помещена инфор
мация с положительной оценкой советского вечера (прилагается).
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Пущенный затем в коммерческий прокат в к/т «Плаза» фильм «Мир входяще
му» ежедневно в течение 6 дней шел при хорошо заполненном зале (370 мест 
из 500), вто  время как обычно этот кинотеатр посещают 100-150 человек.

Успешное проведение вечера советского кино в Дакаре способствовало 
значительному оживлению интереса к советской действительности и укрепило 
чувство симпатии к советскому народу в широких кругах населения Дакара.

В подготовке и проведении вечера принял участие весь персонал Посоль
ства. Особенно большую работу проделал 3-й секретарь Посольства т. Ев
стигнеев И.В., занимающийся культурными вопросами, а также 2-й секретарь 
т. Сухарев Л.А.

Приложение: упомянутое на 3 листах1.
ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ СЕНЕГАЛ [подпись] (В. Ерофеев)

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 3. П. 2. Д. 7. Л. 45-47. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

1 Не публикуется.

№ 204. С.Д. Ш авердян -  Д.П. Пожидаеву.
Справка о советско-сенегальской торговле. 9 октября 1963 г.

При этом направляю справку о советско-сенегальской торговле, составлен
ную Аппаратом Торгового советника при Посольстве СССР в Сенегале.

Приложение: упомянутое на 6 листах.
Временный поверенный в делах СССР в Республике Сенегал [подпись] 

(С. Шавердян)

Внешняя торговля имеет важное значение в экономике Сенегала. Ее доля 
составляет примерно половину национального дохода страны. Значительная 
часть арахиса, арахидного масла, фосфатов, гуммиарабика, кожсырья, рыбных 
консервов идет на экспорт.

Преобладание монокультуры арахиса в экономике и внешней торговле Се
негала ставит его в полную зависимость от Франции, которая ежегодно заку
пает в Сенегале почти 90 % экспортных ресурсов арахиса и арахидного масла 
по ценам на 20 % выше мировых.

Роль экспорта для Сенегала очень велика, так как выручка от него является 
важным источником для оплаты импорта потребительских товаров и составля
ет значительную часть в бюджетных доходах страны. Примерно 70 % доходов 
бюджета Сенегала поступает от внешней торговли, из них почти У3 -  от экс
портных операций.

Чрезвычайно велика зависимость Сенегала от импорта. Производство 
в стране продуктов питания и промышленных изделий массового потребления 
не обеспечивает потребностей населения. На долю указанных товаров прихо
дится около 70 % всего сенегальского импорта.

Своей официальной политикой сенегальское правительство провозгласило 
стремление к самому тесному сотрудничеству с Францией, с которой оно свя
зало себя различного рода договорами политического, экономического и во
енного характера.
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<...>
В 1962 году Сенегал заключил торговое соглашение с СССР, Польшей, Юго

славией, несколько раньше с КНР и ДРВ, однако внешняя торговля с этими 
странами находится пока в зачаточном состоянии.

Внешняя торговля СССР с Республикой Сенегал практически началась 
в 1963 году на базе торгового соглашения от 14 июня 1962 г., согласно которому 
стороны предоставляют друг другу в максимальной степени благоприятный ре
жим для импорта и экспорта товаров. Однако на советские товары не распро
страняются льготы, предоставляемые Сенегалом Франции, странам «Общего 
рынка» и соседним африканским странам, входящим в зону франка. Указанное 
торговое соглашение предусматривает списки товаров для поставки из одной 
страны в другую, однако без установления контингентов. Предусматривается 
поставка из СССР в Сенегал таких товаров, как машины и оборудование, прокат 
черных металлов, нефтепродукты, лесоматериалы, бумага, стекло, медикамен
ты, автомобили, фотоаппараты, часы, кинофильмы и др., в обмен на такие се
негальские товары, как арахис, арахидное масло, кожсырье, рыбные консервы, 
кустарные изделия и др. Товары, поставляемые из СССР в Сенегал, облагают
ся пошлинами по минимальным ставкам таможенного тарифа, а также множе
ством различных фискальных налогов и такс. (Французские товары таможен
ными пошлинами не облагаются, на товары из стран «Общего рынка» в 1963 г. 
дается скидка в размере 30 % с минимальных ставок таможенного тарифа).

В январе 1963 года в Сенегале был создан Аппарат Торгового Советника при 
Посольстве СССР, в котором в настоящее время работают три человека.

Запродажа советских товаров в Сенегал по состоянию на 1 октября 1963 года 
характеризуется следующими данными:

Наименование
товаров

Ед.
изм.

Запродано Поставлено

к-во

сумма

к-во

сумма

тыс. з [ападно] 
а[ф риканских] 

ф [ранков]

тыс.
руб.

тыс. з [ападно] 
а[ф риканских] 

ф [ранков]

тыс.
руб.

всего 51 312 187,2 5108 18,6

Вт. ч. 
Консервы 
крабовые

ящ. 1150 19 41 3 70,8 150 2094 7,6

Икра
осетровая

53 3569 13,0 3 153 0,5

Водка л. 2100 677 2,4 91 20 0,06

Ткани
х/бум аж ны е

тыс.
м

118 4768 17,4 - - -

Перекись
водорода

тн. 20 1123 4,1 10 551 2,1

Прокат черных 
металлов

“ 500 11 690 42,7 - - -

Кинофильмы шт. 28 8000 29,2 8 2280 8,3

Часы наручные " 11 10 0,03 11 10 0,03
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Кроме того, в настоящее время ведутся переговоры по продаже следующих 
товаров:

Наименование
товаров

Ед. изм. К-во

Сумма

тыс. з [ападно] 
а[ф риканских] 

ф [ранков]
тыс. руб.

Всего 63 440 231,6

Вт. ч.:
Пиломатериалы

кбм. 3500 17 250 62,9

Автомобили:
«Москвич»

«Волга»
шт. 10

10
2460
4190

9,0
15,3

Химические
товары

■■ 300 4000 14,6

Сульфат
аммония

тонн 1500 18 700 68,2

Часы наручные it 1100 1900 7,6

Прокат черных 
металлов

тонн 500 11 690 42,7

Ткани
х/бум аж ны е

т[ы сяч]
м [етров]

100 3200 11,7

Закупки сенегальских товаров по состоянию на 1 октября с. г. характеризу
ются следующими данными:

Закуплено Поставлено

Наименование Ед. Сумма Сумма
товаров изм.

к-во тыс. з [ападно] 
а[ф риканских] 

ф [ранков]

тыс.
руб.

к-во тыс. з [ап адн о ]- 
а [ф риканских] 

ф [ранков]

тыс.
руб.

Всего 114 743 418,3 104 331 380,8

Вт. ч. 
арахис

тн. 2065 101 703 371,2 2065 101 703 371,2

Козлина
тыс.
шт.

81,6 12 127 43,3 9,6 1615 5,9

Гуммиарабик тн. 10 915 3,3 10 915 3,3

Таким образом, в 1963 году было закуплено сенегальских товаров на сумму 
418,3 тыс. руб. и запродано советских товаров на сумму 187,2 руб. Кроме того, 
ведутся переговоры по продаже советских товаров на сумму 231,6 тыс. руб.
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Приведенные данные показывают, что, несмотря на вышеуказанные труд
ности, советско-сенегальская торговля начинает развиваться, хотя ряд круп
ных французских фирм стремится помешать ее развитию. Например, Аппарат 
Торгового Советника вел переговоры по продаже металлов с французскими 
фирмами «Периссак» и «Морель и пром», однако по указанию из Парижа фир
мы прекратили переговоры с нами. Большие трудности испытываются в на
стоящее время по запродаже оборудования нефтепродуктов в связи с тяже
лым валютным финансовым положением Сенегала, который закупает машины 
и оборудование только во Франции, ФРГ и США в счет государственных займов 
и кредитов.

Сенегальский рынок нефтепродуктов находится в руках западноевропей
ских и американских монополий, таких как «ШЕЛЛ», «ЕССО», «МОБИЛЬ ОЙЛЬ», 
«ТОТАЛЬ», «ТЕХАКО», которые бойкотируют переговоры по продаже наших 
нефтепродуктов.

Сенегальцы проявляют некоторую заинтересованность в поставках нам та
ких товаров их традиционного экспорта, как арахис и арахидное масло, кожсы
рье, гуммиарабик и кустарные изделия. Они также заинтересованы в увеличении 
транзитных перевозок наших экспортно-импортных грузов в торговле с Респу
бликой Мали по железной дороге Дакар -  Бамако с перевалкой их в порту Дака
ра, так как доходы от этих перевозок составляют значительную сумму, которая 
поступает в государственную казну. Для этих целей в июне с. г. сенегальцы вы
делили в Дакарском порту для Республики Мали свободную зону (причал № 3), 
на которую распространяется принцип экстерриториальности. В течение июля -  
сентября с. г. в эту зону заходили 7 советских судов для разгрузки для Мали 
таких советских товаров, как машины и оборудование, сахар, мука, цемент, удо
брения и др. В ближайшее время начнется отгрузка для нас через Дакарский 
порт малийского арахиса и других малийских товаров.

И.О. ТОРГОВОГО СОВЕТНИКА ПРИ ПОСОЛЬСТВЕ СССР В РЕСПУБЛИКЕ СЕ
НЕГАЛ [подпись] (В. ШАШКОВ)

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 3. П. 2. Д. 5. Л. 2-3, 5-8. Подлинник. Машинопись. 
Подписи -  автографы.

№ 205. В.И. Ерофеев -  Е.А. Ф урцевой. Справка о пребывании  
советских артистов в Сенегале. 18 января 1964 г.

Посольство направляет для Вашего сведения справку о пребывании совет
ских артистов в Сенегале.

Одновременно Посольство полагало бы целесообразным при организации 
в дальнейшем гастролей советских артистов учесть следующие замечания, ре
ализация которых в значительной мере способствовала бы успеху выступления 
советских артистов за рубежом.

При организации гастролей в дальнейшем следует:
1. Заранее ставить Посольство в известность о маршруте и датах гастролей.
2. Направлять заблаговременно в Посольство рекламный материал: афи

ши, статьи, фотографии, а также сведения о составе труппы с характеристикой 
артистов.
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3. Информировать Посольство о финансовых вопросах, связанных с пребы
ванием артистов (участие труппы в доходах с концертов, отчисления с доходов 
в пользу государства и пр.).

4. Готовить конферанс на иностранном языке до выезда артистов на 
гастроли.

5. Снабжать труппы портативными магнитофонами для записи местного 
фольклора и включение его в репертуар артистов.

ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ СЕНЕГАЛ [подпись] (В. ЕРОФЕЕВ)

СПРАВКА О ПРЕБЫВАНИИ В СЕНЕГАЛЕ 
СОВЕТСКОЙ АРТИСТИЧЕСКОЙ ТРУППЫ

7 декабря 1963 года Посольство СССР в Сенегале получило сообщение 
от Посольства в Конакри о том, что советская артистическая труппа в составе 
24 человек готова прибыть в Сенегал после концертов в Либерии и Гвинее.

Получив это сообщение, Посольство обратилось в Министерство культуры 
и МИД Сенегала с просьбой принять труппу и дать указание послу Сенегала 
в Конакри о выдаче виз.

Согласие было получено, после чего была разработана программа концер
тов в Сенегале, включавшая три выступления в Дакаре и по одному в крупней
ших городах Сенегала -  Тиесе, Сен-Луи и Каолаке.

Труппа прибыла в Дакар утром 14 декабря и вечером дала первый концерт 
в Дакарском доме молодежи в пользу Сенегальского Красного Креста (при
сутствовало около 250 человек). 15 октября в том же помещении было дано 
представление для учащейся молодежи (присутствовало около 100 человек). 
16 декабря на малом стадионе Дакара состоялся торжественный концерт под 
почетным председательством президента Сенгора. На концерт были приглаше
ны от имени министра культуры Сенегала и Советского посла члены правитель
ства, видные чиновники, представители культурных кругов и дипломатический 
корпус. Всего присутствовало около 1800 человек. Концерт прошел с большим 
успехом. 17 декабря труппа выезжала с концертом в Тиес (64 км) -  присутство
вало около 400 человек; 19 декабря -  в Сен-Луис (267 км) -  присутствовало око
ло 500 человек.

21 декабря труппа выехала на концерт в Каолак (106 км), однако местные 
власти сорвали подготовку к концерту. Ответственному за подготовку концер
та -  местному инспектору молодежи руководством труппы было заявлено, что 
артисты рассматривают действия местных властей, как направленные на срыв 
культурного соглашения между обеими странами, после чего труппа выехала 
в Дакар.

На обратном пути по предложению сопровождавшего труппу директора от
дела культуры МИД Самба артисты дали небольшой концерт в г Фатик на пар
тийном собрании местной ячейки Прогрессивного Союза Сенегала.

23 декабря в Дакаре по просьбе Министерства культуры труппа дала допол
нительный концерт в Доме молодежи: концерт состоялся под почетным пред
седательством министра культуры Ибра Ване.

Посольство использовало прибытие труппы для расширения и укрепления 
контактов с культурными кругами Сенегала. С этой целью 24 декабря был ор
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ганизован коктейль для представителей учреждений, связанных с вопросами 
культуры и информации, а также видных культурных деятели Дакара.

Коктейль (присутствовало свыше 100 человек) прошел успешно и способ
ствовал укреплению связей работников Посольства с культурными кругами 
Дакара.

25 декабря по просьбе мэра г. Фатик труппа дала представление в этом горо
де. Концерт прошел с большим успехом, зал был заполнен до отказа, зрители 
сидели на полу, висели на оконных переплетах, много желающих не смогли по
пасть на концерт. 27 декабря часть номеров была записана на магнитофон в сту
диях дакарской радиостанции и передана в воскресенье 29 декабря по местно
му радио.

28 декабря утром труппа выехала на гастроли в Нигер.
Всего труппа дала 8 публичных представлений в 4 городах Сенегала. Часть 

артистов, кроме того, участвовал в новогоднем утреннике для детей Дакара.
Следует отметить, что сенегальская сторона формально добросовестно вы

полняла свои обязательства по приему труппы. Артисты были размещены в хо
роших гостиницах, обеспечены нормальным питанием в столовой Националь
ного собрания и ресторанах; им были выданы 240.000 зап[адно]-афр[иканских] 
франков на карманные расходы.

Работавшие с труппой сенегальцы -  директор отдела культуры МИД Самб, 
советник министра культуры Сонар Сенгор, его помощник Обри и другие при
лагали много усилий для создания артистам хороших условий для работы 
и отдыха.

Вместе с тем следует отметить, что сенегальская сторона не прилагала осо
бых усилий для оповещения широкой публики о концертах советских артистов.

По настоянию Посольства были сделаны объявления в местной газете и по 
радио, однако в количестве, недостаточном для должного оповещения дакар
ского населения.

Было заметно стремление властей ограничить аудиторию французами 
и представителями местной интеллигенции, не дать артистам возможности 
выступить перед африканскими трудящимися. Так, например, представители 
Медины (африканский квартал Дакара), обратившиеся в МИД с просьбой орга
низовать концерт в Медине, получили отказ.

В г. Сен-Луи большинство мест в зале было раскуплено французами, в ре
зультате чего многие сенегальцы не смогли попасть на концерт.

В г. Каолаке местные власти (по некоторым сведениям, по указанию Мини
стерства внутренних дел) сорвали подготовку к концерту. (Только в день кон
церта было вывешено небольшое объявление о предстоящем выступлении 
советских артистов, в то же время специально ко времени концерта было приу
рочено первое представление местной африканской труппы в помещении, рас
положенном на другом конце города и по значительно более низким ценам; зал 
не был готов к концерту (не было даже стульев). Все руководители городских 
властей выехали из города ко времени приезда артистов.)

Пресса пыталась сначала замолчать успехи советских артистов, и только 
по настоянию Посольства ввиду успеха, сопровождавшего выступления совет
ских артистов, поместила заметку, в которой отметила художественные досто
инства ряда артистов.
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В целом можно считать, что гастроли советских артистов прошли успешно 
и значительно способствовали культурному сближению между народами СССР 
и Сенегала.

Вместе с тем нужно отметить, что в организации приезда труппы имели ме
сто недостатки, отрицательно сказавшиеся на работе Посольства по организа
ции гастролей.

Прежде всего нужно отметить, что Посольство не было своевременно опове
щено о точных сроках приезда артистов в Сенегал и о составе труппы. В резуль
тате этого Посольство смогло приступить к конкретным мероприятиям по при
ему артистов и организации турне только 10 декабря, после прибытия в Дакар 
по требованию Посольства представителя труппы т. Зимина.

В распоряжение Посольства не были высланы рекламные материалы (афи
ши, фото, статьи), что крайне затруднило работу по предварительному рекла
мированию гастролей.

Третий секретарь Посольства СССР в Республике Сенегал [подпись] (И. ЕВ
СТИГНЕЕВ)

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 4. П. 3. Д. 15. Л. 42-46. Подлинник. Машинопись. 
Подписи -  автографы.

№ 206. Д.П. Пожидаев -  Я.А. Малику.
О публикации ответа Л. Сенгора на поздравительную  

телеграмму Н.С. Хрущёва и Л.И. Брежнева.
15 апреля 1964 г.

3 апреля с. г. от имени т. Н.С. Хрущёва и т. Л.И. Брежнева направлена по
здравительная телеграмма Сенгору по случаю национального праздника Сене
гала. 9 апреля получена ответная телеграмма, адресованная т. Н.С. Хрущёву. 
В адрес т. Л.И. Брежнева до настоящего времени телеграмма не поступила.

Ввиду того, что решением Инстанции вопрос об опубликовании ответа Сен
гора поручен МИДу, считал бы целесообразным поместить его в печати в сле
дующем изложении.

«В ответ на поздравительную телеграмму т. Н.С. Хрущёва и т. Л.И. Брежне
ва Президент Республики Сенегал Леопольд Сенгор выразил благодарность за 
поздравления и пожелания, направленные ему в связи с Национальным празд
ником Сенегала».

В случае Вашего согласия прошу дать указание Отделу печати МИД СССР 
опубликовать настоящий текст.

Д. Пожидаев.

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 4. П. 3. Д. 7. Л. 2. Копия. Машинопись.
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N2 207. Д.П. Пожидаев -  В.И. Ерофееву. Справка ГККС 
«О культурном обмене между СССР и Сенегалом». 9 мая 1964 г.

Направляю Вам копию справки ГККС «О культурном обмене между СССР 
и Сенегалом», в которой дается оценка советско-сенегальским культурным от
ношениям и некоторые перспективы развития этих отношений.

Приложение: на 4 листах.
Заведующий I Африканским Отделом МИД СССР [подпись] Д. Пожидаев

О КУЛЬТУРНОМ ОБМЕНЕ МЕЖДУ СССР И СЕНЕГАЛОМ

До подписания соглашения о культурном сотрудничестве между СССР и Се
негалом культурные связи между СССР и Сенегалом носили эпизодический 
характер.

В 1961 году Сенегал посетила группа советских туристов. Два советских 
кинооператора, выезжавшие в Дакар на праздник независимости, засняли до
кументальный кинофильм «В Сенегале». В Сенегал выезжала группа советских 
научных работников во главе с профессором Ленинградского университета 
Ольдерогге Д.А. В Советском Союзе обучалась (и обучается в настоящее вре
мя) небольшое число сенегальских студентов (на апрель 1964 г. -  27 человек). 
В СССР по линии различных организаций побывал ряд делегаций (в частности, 
по линии Министерства здравоохранения СССР).

В 1962 г. в Сенегал выезжал научный сотрудник Института Африки АН СССР 
Третьяков П.Н., изучавший экономические проблемы в этой стране.

В марте 1962 года в Сенегале была группа советских артистов в количестве 
27 человек, гастроли которой прошли с очень большим успехом.

Соглашение о культурном сотрудничестве между СССР и Сенегалом было 
подписано 14 июля 1962 года. Одновременно был подписан План мероприятий 
по культурному обмену на 1962-1963 гг. После отставки премьер-министра Ма- 
маду Диа новое сенегальское правительство стало препятствовать развитию 
культурных связей Сенегала с СССР. Однако, несмотря на это, между обеими 
Сторонами были осуществлены некоторые мероприятия.

В декабре 1963 года в Сенегале гастролировала группа советских артистов 
в составе 24 человек. Концерты состоялись в Дакаре, в других городах и про
шли с большим успехом.

В Сенегал была направлена фотовыставка «Народное образование в СССР» 
для экспонирования в Дакаре и в Сен-Луи.

Советские организации и ведомства были готовы выполнить все преду
смотренные мероприятия. Были подготовлены к выезду в Сенегал: делегация 
специалистов профтехобразования, делегация советских медицинских работ
ников и делегация специалистов по народному образованию, но на неодно
кратные запросы посольства о возможности их приезда сенегальские власти 
предпочитали не отвечать.

Что касается сенегальских культурных делегаций, то ни одна из них не при
ехала в СССР, т. к. сенегальское правительство, очевидно, решило воздержать
ся от направления своих делегаций в Советский Союз. Таким образом, несмо
тря на то, что Президент Сенгор, министр иностранных дел Дуду Тиам и другие
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официальные лица несколько раз высказывались за развитие культурных свя
зей с Советским Союзом, эти связи носили весьма ограниченный характер.

План мероприятий по культурному сотрудничеству между СССР и Сенега
лом на 1964 год, представленный в настоящее время послом СССР в Сенегале 
т. Ерофеевым В.И. на рассмотрение сенегальской стороны, содержит ряд ме
роприятий, представляющих интерес для обеих сторон. В ближайшее время, 
вероятно, он будет подписан в Дакаре.

В 1964 году в Дакаре была успешно проведена неделя советского кино, куда 
была направлена делегация деятелей советской культуры в составе четырех 
человек. В мероприятиях этой недели приняли участие видные государствен
ные и общественные деятели Сенегала. Дуду Тиам и министр национального 
образования и культуры Ибре Вана председательствовали на торжественном 
открытии недели.

Был проведен ряд внеплановых мероприятий по культурному сотрудничеству 
между двумя странами. На III Московском кинофестивале присутствовала сене
гальская делегация. В Сенегале побывал представитель «Совэкспортфильма» 
т. Проконов А.С., который вел переговоры о коммерческом прокате советских 
фильмов в Сенегале и других странах Западной Африки. В результате перего
воров было продано несколько советских фильмов. В мае 1963 года Посольство 
СССР в Сенегале обратилось к Комитету с просьбой о создании при посольстве 
фильмотеки для общественного показа фильмов. В связи с этим было решено 
открыть фильмотеку, направив в Дакар три киноаппарата «Украина-4», 50 кино
фильмов в течение 1963 г. и I квартала 1964 года, а также автокинопередвижку 
с электростанцией. Посольству уже направлено более 58 копий фильмов и два 
киноаппарата «Украина-4». В ближайшее время будет направлена автокинопе
редвижка с электростанцией. В марте министр информации Ламин Диаките по
ставил вопрос о покупке советского кинооборудования, о стажировке в СССР 
сенегальских киноспециалистов и о развитии туризма между двумя странами. 
Сенегальской стороне было предложено использовать для стажировки предо
ставленные ей стипендии, были изложены условия поставки советского обо
рудования и было выражено согласие развивать туристический обмен. Однако 
сенегальские власти больше не возвращались к этим вопросам. Во время пре
бывания Дуду Тиама в СССР целесообразно вновь к ним вернуться в удобной 
форме.

В 1962 году правительство Сенегала попросило принять на гастроли в СССР 
сенегальский национальный ансамбль. По этому поводу было принято соот
ветствующее решение, однако тогда сенегальская сторона не направила свой 
ансамбль в Советский Союз. В настоящее время сенегальцы сообщили, что 
они готовы направить этот ансамбль в СССР в 1964 году. Между Министер
ством культуры СССР и сенегальскими властями согласованы в основном все 
вопросы, связанные с осуществлением этой поездки, за исключением вопроса 
об оплате проезда членов ансамбля в СССР. Принимая во внимание, что совет
ская сторона согласна оплатить полностью обратный проезд можно надеяться, 
что при искреннем желании сенегальская сторона найдет возможность осуще
ствить это мероприятие.

Среди нерешенных вопросов, с которыми сенегальцы обращались к со
ветской стороне, следует отметить неоднократные приглашения президента
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Сенгора советскому поэту Евтушенко приехать в Сенегал1. По этому вопросу 
было принято отрицательное решение. В случае если вновь станет этот во
прос, его придется заново рассматривать.

Очень важным является приглашение Советскому Союзу, сделанное прези
дентом Сенегала Сенгором, принять участие во Всемирном фестивале негри
тянского искусства в 1965 году в Дакаре. По получении исчерпывающей инфор
мации Комитет рассмотрит вопрос об участии советских организаций в этом 
фестивале.

По приглашению Союза спортивных обществ в Советский Союз приезжал 
представитель сенегальской шашечной секции для установления контакта с со
ветской секцией по шашкам.

По просьбам посольства в Сенегал несколько раз направлялась советская 
литература. Направлялась также вновь выходящая литература на французском 
языке. Госкомитет по радиовещанию и телевидению направил советскому по
сольству магнитофонные записи о народном образовании и здравоохранении 
в CCCR а также музыкальные записи.

На основании имеющегося опыта и изучения имеющихся у различных совет
ских организаций и ведомств возможностей можно сделать вывод, что даль
нейшее развитие культурных связей между двумя странами будет зависеть 
от желания сенегальского правительства идти на их расширение.

Верно: [подпись неразборчива]

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 4. П. 3. Д. 15. Л. 4-8. Копия. Машинопись. Подписи -  
автографы.

' См. документ № 201. Е. Евтушенко принял участие во Всемирном фестивале негритянского 
искусства, проходившем в Дакаре 17 декабря 1965 -  6 января 1966 г.

№ 208. В.И. Ерофеев -  заместителю  председателя  
Госкомитета Совета М инистров СССР по радиовещ анию  

и телевидению  А.А. Рапохину. Об использовании сенегальским  
радио советских радиоматериалов. 19 декабря 1964 г.

По Вашей просьбе сообщаем об использовании сенегальским радио совет
ских радиоматериалов.

Как мы уже сообщали в ноябре 1963 г., советские передачи были прекращены 
под предлогом отсутствия материалов. В мае 1964 г. по настоянию Посольства 
они были возобновлены, и за период май -  ноябрь 1964 г. были осуществле
ны следующие передачи, подготовленные Посольством на основе материалов 
московского радио, полученных Посольством и сенегальским радио в 1963- 
1964 гг., но не использованных ранее сенегальцами:

1. Познакомьтесь с Советским Союзом.
2. Красная площадь.
3. Колокола Москвы.
4. Наука на службе человека.
5. Завоевание космоса вчера и завтра.
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6. Стадион Лужники.
7. Кооперативы в Советском Союзе.
8. О полете Терешковой и Быковского.
9. Музыкальные передачи (все, которые были высланы Радиокомитетом).
Руководство сенегальского радио по-прежнему высказывает недоволь

ство по поводу нерегулярного поступления материалов от московского радио, 
по поводу их количества и качества:

а) Количество советских радиопрограмм, получаемых сенегальским радио, 
ничтожно по сравнению с программами, присылаемыми США, Англией, Брази
лией, ФРГ

б) В ряде случаев пояснительный текст, сопровождающий музыкальные пе
редачи, не соответствует печатному тексту, вкладываемому в конверты с запи
сью, а иногда и вовсе отсутствует (азербайджанские мелодии, у карты СССР).

Со своей стороны Посольство считает нужным отметить, что тематика пере
дач нуждается в улучшении. Несмотря на наши просьбы, мы до сих пор не полу
чили записей, посвященных культуре, театру, спорту, народному образованию 
в Советском Союзе и пр.

С мая 1964 г. Посольство вообще не получило ни одной передачи, сенегаль
ское же радио получило две записи, подготовленные 14.IX.64 г., но эти записи 
не могли быть использованы ввиду несоответствия печатного сопроводитель
ного текста содержанию записи.

Ввиду этого время, отведенное для советских передач, заполняется в основ
ном музыкальными программами.

Учитывая вышеизложенное, Посольство просит:
1. Подготовить цикл передач, рассказывающих всесторонне о жизни и тру

де советских людей.
2. Материалы высылать по почте в адрес радио и дубликаты -  в адрес По

сольства В.Р. 3180, Дакар.
Посольство просит уделить подготовке материалов особое внимание, по

скольку к передачам проявляется интерес не только сенегальцами, но и слуша
телями других африканских стран.

<...>
ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ СЕНЕГАЛ [подпись] (В. Ерофеев)

АВП РФ. Ф. 652. Оп. 4. П. 3. Д. 15. Л. 63-64. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.



РАЗДЕЛ VI
СЕВЕРО-ВОСТОЧНАЯ И ВОСТОЧНАЯ АФРИКА 

СЕВЕРО-ВОСТОЧНАЯ АФРИКА 

СОМАЛИ

№  2 09 . П еречень м аш ин, об ор уд ова н и я , при боров  
и д р у ги х  эксп он а тов  для поставки  на м еж д уна р од н ую  ярм арку  

в г. М о гад и ш о  (С ом али) п ред прияти ям и  
С верд л овского  совнархоза  на 1961 г .1

Наименование 
машин, 

оборудова
ния и других 
экспонатов

Марка,
тип,

артикул

Краткая
характеристика, 

габарит, вес

Количество Предприятие-
поставщик

Мотоцикл М-62 Дорожного типа с ко
ляской. Грузоподъем

ность 3 чел. и багаж

1 шт. г. Ирбит, Свердл. 
обл., мотозавод

Бурильно-крано
вая гидравличе

ская машина

БКГМ
0,5-0,8

Машина снабжена 
бурами 0,5-0,8

1 шт. Алапаевск, 
Свердл. обл., 

машзавод

Набор хирургиче
ских инструментов

А) для общей хирургии, 
Б) для полостной 

хирургии в области 
сердца

1 набор Н ижне-Тагил ьски й 
медико-инстру
ментальный за

вод, Свердл. обл.

Фреза болотная ФБН-
0,9

Навесная ротационная 
машина, рабочий за

хват 0,9 м

1 шт. Почтовый ящик 48

Серный колчедан Содержание серы до 
47 %, меди до 0,2 %.

Применяется для 
производства серной 
кислоты и в бумажной 

промышленности

1 образец Дегтярский мед
ный рудник
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Наименование 
машин, 

оборудова
ния и других 
экспонатов

Марка,
тип,

артикул

Краткая
характеристика, 

габарит, вес

Количество Предприятие-
поставщик

Протяжки прогрес
сивного резания

Предназначены для 
протягивания отвер
стий различного про
филя. Изготовляются 

из быстрорежущей ста
ли. Дают возможность 

повысить произво
дительность и сокра
щают расход дорогой 
быстрорежущей стали 
по сравнению с про

тяжками обычных схем 
резания

1-3 ком
плекта

Свердловский ин
струментальный 

завод

Зуборезные голов
ки для нарезания 
зубчатых колес 

методом протяги
вания на станках

Предназначены для 
нарезания зубчатых ко
лес с криволинейным 

зубом

1-3 ком
плекта

Свердловский ин
струментальный 

завод

Автоприцеп Г рузоподъемность -  
4 тонны

1 шт. Ирбит, Свердлов
ский обл. завод 
автоприцепов

Прутки латунные Применяются для из
готовления деталей 
в машиностроении

10 шт. Каменск-Ураль- 
ский завод ОЦМ

Прутки бронзовые Применяются для де
талей ответственного 

назначения

10 шт. Каменск-Ураль- 
ский завод ОЦМ

Прутки медные Применяются для 
токонесущих деталей 

в электромашиностро
ении

10 шт. Каменск-Ураль- 
ский завод ОЦМ

Проволока
латунная

Применяется для раз
личных деталей, сеток, 

фурнитуры

10 шт. Каменск-Ураль- 
ский завод ОЦМ

Проволока
бронзовая

Применяется для 
изготовления пру

жин ответственного 
назначения

10 шт. Каменск-Урапь- 
ский завод ОЦМ

Проволока
никелевая

Применяется для из
готовления электрова

куумных приборов

10 шт. Каменск-Ураль- 
ский завод ОЦМ

Проволока
константановая

Применяется для 
электротехнической 

промышленности

10 шт. Каменск-Урапь- 
ский завод ОЦМ
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Наименование 
машин, 

оборудова
ния и других 
экспонатов

Марка,
тип,

артикул

Краткая
характеристика, 

габарит, вес

Количество Предприятие-
поставщик

Проволока хроме- 
левая, алюмеле- 
вая,копелевая

Применяется для тер
мопар и компенсаци

онных проводов

10 шт. Каменск-Ураль- 
ский завод ОЦМ

Трубы медные Применяется для 
токоведущих деталей 
в электропромышлен

ности

10 шт. Завод ОЦМ, 
г. Ревда, Свердл. 

обл.

Трубы латунные Применяется для из
готовления различных 

деталей

10 шт. Завод ОЦМ, 
г. Ревда, Свердл. 

обл.
Трубы

мельхиоровые
Применяется для 

конденсаторов 
в судостроении

5 шт. Завод ОЦМ, 
г. Ревда, Свердл. 

обл.
Полосы

биметаллические
Применяется для из

готовления вкладышей 
тракторных двигателей

5 шт. Завод ОЦМ, 
Михайловский 

поселок, Сверд
ловская обл.

Сплавы твердые Изделия из твердых 
сплавов разно

образной формы для 
оснащения горного 

инструмента

3 набора Кировоград, 
Свердл. обл., 

завод твердых 
сплавов

Эритромицин Антибиотик. Быстро 
всасывается в кровь.

Применяется при 
лечении заболеваний, 
вызванных стафино-, 
стрепто- и пневмоко

ками

5 табл. Завод мед- 
препаратов 

в г Свердловск

Норсульфазол Сульфамидный
препарат

5 расф. Ирбитский
химфармзавод

Папаверин Применяется при по
вышенном артериаль

ном давлении

5 расф. Ирбитский
химфармзавод

Соли никеля, хро
ма, серебра, йоди

стые препараты

Применяется в анали
тической химии

1 кг Свердловский за
вод хим реактивов

Бальзам
Шостаковского

Применяется при 
лечении рам, ожогов, 
язвенных болезней, 

желудка, дизентерии

5 склянок Свердловский
химфармзавод

Сталь пустотелая, 
буровая

1 шт. Металлургиче
ский завод им. 

А.К. Серова
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Наименование 
машин, 

оборудова
ния и других 
экспонатов

Марка,
тип,

артикул

Краткая
характеристика, 

габарит, вес

Количество Предприятие-
поставщик

Катаная зетовая 
балка

1 шт. Нижне-Тагиль
ский меткомбинат

Сталь башмачная 
для тракторов

2 шт. Нижне-Тагиль
ский меткомбинат

Облегченные 
профили проката 
черных металлов

2 шт. Нижне-Тагиль
ский меткомбинат

Свертные паяные 
трубы

Образцы
труб

Синарский труб
ный завод

Тонкостенные бес
шовные стальные 
трубы, трубы гео
лого-разведочные

1 шт. Первоуральский
новотрубный

завод

Трубы
углеродистые

1 шт. Первоуральский
новотрубный

завод
Молибдат аммония Для производства ми

неральных удобрений
Зкг Хромпико- 

вый завод, 
г. Первоуральск

Резино-техниче
ские изделия

Различные изделия 
из резины, применяе
мые во многих отрас
лях промышленности

50
образцов

Свердловский за
вод РТИ

Заместитель начальника Технического управления Совнархоза (Вечер) 

ГАСО. Ф. Р-1966. Оп. 1.Д. 1060. Л. 73-78. Копия. Машинопись.

'  Документ без даты.

№  2 1 0. Г.И. Ф ом ин  -  МИД СССР. Об ито гах  6 -й  М еж д ународ ной  
со м а л и й ско й  ярм арки  в М о гад и ш о. 23 октября 1961 г.

СЕКРЕТНО

6-я Международная сомалийская ярмарка в М огадишо проходила с 28 сен
тября по 13 октября 1961 года. Для участия в ней были приглашены как аф ри
канские, так и неафриканские страны, фирмы которых проявляют заинтересо
ванность в развитии экономических связей с африканскими странами. Своими 
павильонами на ярмарке были представлены 15 стран: Советский Союз, ЧССР, 
Болгария, Тунис, ФРГ, Италия, Англия, Кения, Уганда, Танганьика, Занзибар, 
Индия, Аден, ОАР, Сомалийская Республика, а также Организация Объединен
ных Наций. Советский Союз, ЧССР и Болгария участвовали в ярмарке впервые.
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США, после того, как американскому посольству стало известно, что СССР 
примет участие в Сомалийской ярмарке с большим павильоном, отказались 
в ней участвовать. Лишь в последующем, учитывая, что ярмарка приобретает 
для Сомалийской республики не только экономическое, но и важное политиче
ское значение, американцы прибегли к дешевому пропагандистскому маневру: 
на территории ярмарки были выставлены как «дар» сомалийскому правитель
ству и сомалийским полицейским силам несколько старых, но заново окрашен
ных экскаваторов и автомашин. Этот маневр вызвал среди прогрессивно на
строенных сомалийцев лишь иронические замечания.

Другие капиталистические страны, в особенности Англия, также не смогли 
представить себя в достаточно убедительном свете. Итальянская выставка, со 
державшая целый ряд предметов техники, необходимой для Сомалийской ре
спублики, вызвала у многих сомалийцев чувство досады, поскольку за многие 
годы колониального господства Италия не дала ничего из этой техники для раз
вития экономики страны.

Страны, развитые в экономическом отношении слабо, выставили предме
ты сырьевой и легкой промышленности. Сомалийская республика представи
ла главным образом изделия своего ремесла. Внимание посетителей обращал 
на себя павильон организации, снаряжения и деятельности сомалийской поли
ции. ЧССР, Болгария имели лишь небольшие павильоны, где были выставлены 
потребительские товары и продовольствие.

Наиболее крупным как по числу выставленных экспонатов, так и по своим 
размерам, а также наиболее интересным по своему оформлению был павильон 
Советского Союза, занявший 2 тыс. кв. м из 45 тыс. кв. м ярмарочной площади. 
В организации его экспозиции приняли участие, помимо Всесоюзной Торговой 
палаты, 16 советских внешнеторговых объединений, а также Комитет по куль
турным связям с зарубежными странами и Радиокомитет.

По явно завышенным расчетам дирекции ярмарки, ее посетило около 
500 тыс. человек. Тем не менее, с учетом того огромного интереса, который был 
к ней проявлен со стороны населения, а также посетителей из других стран, 
в том числе африканских, можно считать, что ярмарку посетило 200 -250  тыс. 
человек. Это же число посетителей прошло и через советский павильон, имев
ший наибольший успех на ярмарке.

Советский павильон посетили ответственные сомалийские руководители, 
в том числе президент Республики Осман (во время открытия), и в ходе ярмар
ки ее неоднократно посещали премьер-министр Ш ермарк, министр внутрен
них дел Абдиризак Хуссейн, министр информации Хираве, члены парламента, 
а также руководители сомалийских партий, профсоюзов, общественных орга
низаций. В книге отзывов посетителей осталось около 1500 записей, отмеча
ющих, что Советский павильон -  самый лучший на ярмарке. Во многих случаях 
посетители высказывают свое восхищение мирной политикой СССР, его успе
хами в развитии экономики и науки. Посетители горячо благодарят Советское 
правительство за участие в ярмарке, отмечают, что в связи с этим нынешняя 
6-я сомалийская ярмарка стала исключительно интересной.

Особое внимание посетителей ярмарки привлекла советская техника -  ав
томашины, сельскохозяйственные машины, радиоприемники, действующая 
телевизионная установка, медицинское оборудование, ткани, а также внешнее
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оформление. Многие посетители, пройдя весь павильон, возвращались к его 
входной экспозиции (скульптурный портрет В.И. Ленина, крупное фотопан
но -  прием И.С. Хрущёва сомалийской правительственной делегации во главе 
с премьер-министром Шермарком, а также стенд, посвященный освоению кос
моса) и обращались с просьбой рассказать им о В.И. Ленине, дать фотогра
фии В.И. Ленина и Н.С. Хрущёва.

По оценки руководителя Сомалийской торговой палаты, 6-я сомалийская 
ярмарка носила более коммерческий характер, чем предыдущая. Тем не менее 
сам факт участия в ней Советского Союза, двух других социалистических стран 
и Объединенной Арабской Республики, павильон которой также привлекает 
большое количество посетителей, придал ей более политический характер. 
В ходе ярмарки сомалийцы впервые получили возможность не только увидеть, 
но и сравнить достижения экономики и культуры социалистических, нейтраль
ных и развитых капиталистических стран, сделать выводы для себя, оценить 
возможности экономического сотрудничества с социалистическими странами, 
лучше узнать мир социализма.

Со стороны советских учреждений, а также Посольства был проведен це
лый ряд мер, направленных на то, чтобы использовать ярмарку для проведения 
широкой разъяснительной работы среди населения. К их числу относится под
бор группы молодых студентов-сомалийцев для работы в качестве помощни
ков (никто из стендистов не знает сомалийского языка), организация передач 
по радиоустановке Советского павильона о достижениях в экономике, здраво
охранении и образовании в СССР, в том числе и передач на сомалийском радио, 
трансляция советской музыки, продажа советских книг, брошюр, грампласти
нок, почтовых марок, открыток, часов и фотоаппаратов в качестве сувениров, 
а также бесплатная раздача советской литературы (книги, журналы, открытки) 
на иностранных языках, выделенной как ВО «Международная книга», так и Ко
митетом по культурным связям с зарубежными странами. Практически вся при
бывшая на ярмарку советская литература, в особенности литература для бес
платного распределения, была роздана посетителям ярмарки, в особенности 
молодежи, и некоторая часть передана в библиотеки прогрессивных органи
заций, в том числе в библиотеку партии Лига Великого Сомали. Оставшиеся 
литература будет передана местной торгующей фирме, получившей во время 
ярмарки от сомалийского правительства разрешение на открытие в г. Могади
шо магазина советской книги.

Отмечается, что особенно большим спросом пользовалась марксистская 
литература: (В.И. Ленин об освободительной борьбе африканских народов -  
на арабском языке, проект программы КПСС, учебник основ марксизма-ле
нинизма, курс истории КПСС, конституция СССР, материалы по вопросам 
общественного и государственного строя СССР). Запросы на эту литературу 
значительно превзошли имеющееся количество книг и брошюр, что свидетель
ствует о больших возможностях для распространения марксистской литерату
ры, а также литературы о нашей стране среди сомалийского населения.

Большую популярность во время ярмарки имела демонстрация советских 
короткометражных документальных фильмов, организованная дирекцией пави
льона совместно с посольством. Посетителям, в преобладающем большинстве 
молодежи, было показано 20 фильмов -  по нескольку сеансов за вечер, причем
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некоторые фильмы (о возвращении Ю.А. Гагарина из космоса, о мусульманских 
религиозных отправлениях в СССР, визите Шермарка в СССР, о праздновании 
43-й годовщины Великой Октябрьской социалистической революции на Крас
ной площади, в особенности военный парад; о строительстве Советским Со
юзом йеменского порта Ходейды и др.) неизменно встречали восторженный 
прием. Молодые сомалийцы говорили, что советские документальные филь
мы открывают новую, интересную действительность, мир, который не похож 
на все то, что они до сих пор видели или знали из различных антисоветских 
источников. Поэтому они высказывали недоумение тем, что возможность ви
деть советские фильмы появилась только во время ярмарки, и просили орга
низовать постоянный показ советских документальных фильмов в г Могадишо. 
Всего, по нашим расчетам, советские фильмы просмотрели во время ярмарки 
40-50  тыс. человек.

Во время ярмарки работал пресс-центр советского павильона, который за
нимался распределением советской печати и литературы, а также поддержи
вал связь с обеими местными газетами. 6 октября в газете «Сомэли Ньюс» был 
опубликован отчет о советском павильоне, занявший около 100 строк, а 7 ок
тября соответствующий материал был опубликован в газете «Корриере делла 
Сомалия» (130 строк). Сомалийские корреспонденты объективно использовали 
предоставленную им информацию.

5 октября на ярмарке был проведен Национальный день Советского Союза. 
В связи с этим в павильоне был устроен прием для представителей обществен
ности, правительства, участников ярмарки и дипломатического корпуса. Нацио
нальный день СССР привлек большое количество посетителей в советский па
вильон. Оценивая итоги участия Советского Союза в 6-й сомалийской ярмарке 
в целом, следует считать, что она имела большое значение для развития отно
шений между нашими странами и пропаганды достижения СССР: оно подгото
вило почву для дальнейшего развития этих отношений, в том числе и в области 
экономического и технического сотрудничества, торговли и культуры, способ
ствовало распространению правды о Советском Союзе и социалистических 
странах среди сомалийского населения. Кроме того, работа представителей 
советских внешнеторговых объединений на ярмарке дала им возможность бли
же изучить экономику страны, лучше освоить сомалийский рынок, а также воз
можности развития советско-сомалийской торговли. В ряде своих высказыва
ний сомалийские руководящие деятели (премьер-министр Шермарк, министр 
сельского хозяйства Джама) отмечали, что участие СССР в ярмарке является 
свидетельством уважения к Сомалийской Республике и сомалийскому народу. 
Оно подняло авторитет и престиж Сомалийской Республики и выражали за это 
благодарность Советскому правительству. В своей речи при закрытии ярмарки 
министр промышленности и торговли Абдулла Мохамуд специально отметил 
участие СССР в ярмарке с показом большой и интересные экспозиции.

Следует отметить ряд недостатков, которые выявились в ходе подготовки 
и проведения советской выставки на 6-й сомалийской ярмарке.

Советские экспонаты прибыли на ярмарку с большим опозданием -  за 2 дня 
до ее открытия. В результате этого невозможно было заранее основательно 
продумать расстановку всех экспонатов, и многие из них не были установлены 
к моменту открытия ярмарки. В последующем дирекция павильона принимала
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меры для замены одних экспонатов другими в порядке очередности, но, тем не 
менее, не смогла полностью устранить допущенный недостаток: ряд экспона
тов так и остался в нераспакованном виде.

Художественное оформление павильона также имело ряд недостатков. 
Не было достаточно ярких материалов, посвященных программе КПСС, неко
торые видовые стенды и материалы оказались на заднем плане, не получив яр
кого выражения. Наглядные материалы, имевшиеся в павильоне, не отразили 
также в достаточной степени экономических связей СССР с иностранными го
сударствами, особенно, экономической помощи СССР странам Африки и Азии, 
не говоря уже о вопросах помощи СССР Сомалийской Республике. (Материалы 
об отношениях между СССР и Сомалийской Республикой в экспозиции полно
стью отсутствовали).

Не имелось также и достаточного количества пропагандистского материала 
на эти темы среди книг и брошюр, поступивших по линии ВО «Международная 
книга» и Комитета по культурным связям с зарубежными странами. В дополне
ние к этому следует отметить, что и сами печатные материалы поступили от Ко
митета по культурным связям со значительным опозданием, причем в боль
шинстве своем на менее знакомом населению английском языке, а обещанная 
из Италии литература вообще не прибыла на ярмарку. Уже в ходе ярмарки ряд 
материалов пришлось готовить вместе с прибывшим в г. Могадишо замести
телем Председателя Торговой палаты СССР т. Приходовым Ю.К. В частности, 
была подготовлена радиопередача на сомалийском языке, посвященная Со
ветскому Союзу, его экономической помощи странам Африки и Азии, в том чис
ле и Сомалийской Республике.

Недостаточно были использованы имевшиеся в ходе ярмарки возможности 
для продажи населению сувениров: их ассортимент был ограничен лишь фото
аппаратами и мужскими часами «Полет», которые были проданы в небольшом 
количестве, в то время как большинство посетителей, не имея средств купить 
эти вещи, охотно приобрело бы более простые и более дешевые сувениры, сде
ланные в Советском Союзе.

Одним из серьезных недостатков советской выставки было то, что советское 
внешнеторговое объединение не продумало достаточно тщательно круга экс
понатов, которые отвечали бы запросам Сомалийской Республики, и не учли, 
по-видимому, те предложения, которые делались со стороны Посольства еще 
в период подготовки к ярмарке. В результате этого в Советском павильоне пре
обладали среди технических экспонатов сложные приборы и станки, которые 
пока еще не могут найти применения в сомалийской экономике и назначение 
которых сомалийцам пока еще не понятно.

Поэтому было бы более эффективным показать сомалийцам наряду с этим 
простые, нужные для них сейчас приборы и станки с учетом уровня экономи
ческого развития Сомалийской Республики. Как курьез можно отметить, что 
среди продовольственных товаров очень заметное место занимали вина, вино- 
водочные изделия, изделия из свинины, которые запрещены мусульманской 
религией и не употребляются сомалийцами.

Совершенно недопустим тот факт, что основные работники Советского па
вильона прибыли в г. Могадишо буквально в последний момент, некоторые 
другие, в частности, представители от Комитета по культурным связям с за-
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рубежными странами и радиокомитета, руководство коммерческой группой 
от Министерства внешней торговли СССР, -  уже в ходе ярмарки, со значитель
ным опозданием.

Коллектив работников Советского павильона показал себя в целом подготов
ленным и политически выдержанным, добросовестно относился к полученному 
делу. Однако на будущее следовало бы учесть необходимость лучшей подго
товки стендистов, в особенности языковой, и увеличения числа переводчиков.

<...>
ПОСОЛ СССР В СОМАЛИЙСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ [подпись] Г Фомин

АВП РФ. Ф. 0581. Оп. 5. П. 3. Д. 15. Л. 47-57. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

N° 211. Н.В. Попова -  ЦК КПСС. Отчет о работе 
и. о. представителя ССОД в Сомали за 1961 г. Становление 

советско-сомалийских отнош ений. 16 января 1962 г.

Секретно

Направляется отчет Представителя Союза обществ дружбы в Сомалийской 
Республике за 1961 год.

Приложение: на 29 лист.
Председатель Президиума Союза советских обществ дружбы и культурной 

связи с зарубежными странами [подпись] (Н. Попова) 1

1. Краткий анализ взаимоотношений Сомалийской Республики с Советским 
Союзом

1 июля 1960 года Сомалийская Республика, находившаяся до того времени 
под управлением итальянской администрации на юге страны и английских вла
стей на севере, получила независимость.

После провозглашения независимости новое сомалийское правительство, 
возглавляемое премьер-министром Абдирашидом Али Шермарком, в качестве 
своего основного внешнеполитического курса провозгласило необходимость 
соблюдения нейтралитета, а отдельные члены правительства, в частности, 
группа премьер-министра Шермарка поставила перед парламентом вопрос 
об установлении дипломатических отношений со странами социалистического 
лагеря.

Однако в решении этого вопроса сомалийское правительство столкнулось 
с большими трудностями. С одной стороны, правая группировка в правитель
стве во главе с министром иностранных дел Абдуллахи Исса выступила против 
этого и старалась тормозить и затянуть решение этого вопроса в парламенте. 
Представители этой группировки были настроены против развития друже
ственных отношений с СССР и другими странами социалистического лагеря, 
а выступали за более тесные взаимоотношения со странами империалисти
ческого лагеря, в частности, с США. С другой стороны, западные державы -  
США, Англия, Италия, Франция -  которые уже имели своих дипломатических 
представителей в стране -  используют свою многочисленную агентуру в пра-
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вящих кругах и политических партиях, пытались воспрепятствовать этому 
и проводили активную пропаганду против установления дипломатических от
ношений со странами социалистического лагеря.

Тем не менее, несмотря на все это, правительство Абдирашида Али Шер- 
марка объявило об установлении дипломатических отношений с СССР, КНР, Че
хословакией, Венгрией, Болгарией, Албанией.

В настоящее время в Могадишо (столица Сомалийской Республики) открыты 
посольства СССР (23 декабря 1960 года), Чехословакии (13 декабря 1960 года) 
и Китайской Народной Республики (6 марта 1961 года).

Следует отметить, что отдельные видные государственные и общественные 
деятели, политические партии и общественные организации страны, а также 
широкие круги сомалийской общественности приветствовали установление 
дипломатических отношений с Советским Союзом и другими странами социа
листического лагеря.

Противники же установления дружественных взаимоотношений с СССР 
были вынуждены на первых порах примириться с создавшимся положением 
и открыто не выступать против дальнейшего развития отношений между двумя 
странами.

По мнению посольства, положительные высказывания отдельных членов 
правительства и парламента, стоящих на позициях в пользу развития отноше
ний с Советским Союзом, были продиктованы желанием, с одной стороны, по
лучить значительную экономическую и техническую помощь от СССР, которая 
позволила бы Сомалийской Республике начать создание своей национальной 
экономики и тем самым ослабить зависимость страны от западных государств, 
а с другой использовать заключение экономического и технического договора 
между двумя странами в целях оказания давления на западные государства 
с тем, чтобы заставить их оказывать более действенную помощь Республике.

Приезд Миссии Доброй воли Советского Союза (в апреле 1961 г.) оказал по
ложительное влияние на общественное мнение страны. Ответный визит в СССР 
Миссии Доброй воли Сомалийской Республики во главе с премьер-министром 
Абдирашидом Али Шермарком, который широко освещался в сомалийской 
печати, заключение в Москве экономического, торгового, технического и куль
турного соглашений, а также дар Советского правительства сомалийскому на
роду двух госпиталей, школы, радиостанции и типографии -  все это сыграло 
определенную роль в укреплении позиций группы Османа -  Шермарка в стране 
и вызвало большое удовлетворение сомалийской общественности.

Однако в сомалийских правящих кругах продолжалась скрытая борьба раз
личных течений, которая особенно обострилась накануне референдума по Кон
ституции (20 июня 1961 г.). В ходе этой борьбы окончательно выявились две 
основные группировки: группа президента Республики премьер-министра Ос
мана -  Шермарка, выступавшая за дальнейшее развитие дружественных отно
шений со странами социалистического лагеря, и правая группировка во главе 
с министром иностранных дел Абдуллахи Исса, который стоит за установление 
прочных отношений с западными странами, и которая надеялась после прове
дения референдума придти к власти1.
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После проведения референдума 20 июня 1961 года группе Османа-Шер- 
марка после упорной борьбы в парламенте, после ряда уступок правой группи
ровке удалось остаться у власти и занять свои прежние посты.

В результате произошло лишь небольшое изменение в составе правитель
ства, а именно пост министра просвещения занял бывший министр обороны 
Эгаль, всецело находящийся на стороне англичан, а бывший министр просве
щения Джама был назначен на пост министра сельского хозяйства.

Следует отметить, что, несмотря на имеющие место разногласия и борь
бу среди правящих кругов, отдельные видные политические государственные 
и общественные деятели, представители интеллигенции и молодежных органи
заций, а также оппозиционные нынешнему правительству политические партии 
выступают за дальнейшее укрепление и расширение дружественных и культур
ных связей СССР.

Отдельные представители сомалийской общественности в беседах с со
трудниками посольства отмечали, что сомалийский народ возлагает большие 
надежды на помощь Советского Союза в деле оказания их стране действенной 
экономической помощи, которую им в течение стольких лет обещали западные 
державы, а на практике фактически ничего до сих пор конкретного не сделали, 
ограничиваясь лишь заявлениями и заключениями договоров, к выполнению 
которых они до сих пор не приступили.

На заседании сомалийского парламента 4 сентября 1961 года были ратифи
цированы экономическое, торговое и техническое соглашения, подписанные 
2 июня в Москве между СССР и Сомалийской Республикой.

После приезда Посольства СССР в Могадишо взаимоотношения в области 
культурного сотрудничества между нашими двумя странами начали разви
ваться успешно. Начался обмен делегациями и отдельными представителями 
сомалийской общественности. Так, в Советский Союз приезжали делегации 
работников Муниципалитета г. Могадишо, делегация Министерства здравоох
ранения, представители Министерства информации (3 человека) для участия 
во 2-м Международном кинофестивале в Москве, делегация врачей в составе 
2-х человек на Конгресс по паразитарным заболеваниям в Ташкент, делегация 
профсоюзных деятелей (2 человека) на празднование 1 Мая в Москву, врач 
с севера страны -  на Симпозиум медицинских работников в Москву, представи
тель Сомалийской Ассоциации студентов университета г. Могадишо на Между
народный форум молодежи.

Начали претворяться в жизнь отдельные статьи культурного соглашения, 
в частности, направление на учебу студентов в высшие учебные заведения Со
ветского Союза как по государственной, так и по общественной линии.

Следует отметить, что Министерство просвещения охотно шло на выполне
ние всех статей плана культурного сотрудничества на 1961 год.

Однако после утверждения состава нового правительства (в июле с. г.) со
малийские правящие круги в проведении своей внешней политики начали все 
более сдвигаться вправо. За последнее время отмечается также изменение от
ношения к Советскому Союзу. Об этом говорит выступление президента респу
блики Османа в Риме, заявившего, что установление дипломатических связей 
со странами социалистического лагеря еще ни о чем не говорит, интервью ми
нистра просвещения Сомалийской Республики Эгаля английской газете «Сэн
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ди Таймс», в котором он обратился за помощью к западным державам в обла
сти образования, заявив при этом, что в настоящее время их страна вынуждена 
направлять студентов в СССР, однако это впоследствии окажет определенное 
влияние на создание в стране коммунистической партии.

Особенно заметно изменение отношения к СССР начало проявляться, 
в частности, с момента прихода Эгаля на пост министра просвещения. Им были 
введены некоторые ограничения в области распределения стипендий среди 
сомалийских граждан. Официальный нотой МИД от 16 августа 1961 года По
сольство СССР было поставлено в известность, что все стипендии, предостав
ляемые различными государствами непосредственно сомалийским организа
циям и гражданам, не должны более иметь места и что впредь все стипендии 
должны будут передаваться Министерству просвещения, которое будет рас
пределять их по своему усмотрению. Однако, по имеющимся у Посольства све
дениям, дипломатические представительства западных стран в Могадишо про
должают заниматься отбором нужных им студентов для направления на учебу 
в эти страны. Представители западных держав, в частности США, Италии, ФРГ 
лично связываются с подходящими им студентами, а также вызывают их в по
сольства, где им предлагаются стипендии. Министерство же просвещения ни
каких препятствий не чинит этой деятельности, а выполняет все, что ни скажут 
эти представители. Разрешение на выезд дается этим студентам без задержки.

Следует также сказать, что сомалийские правящие круги в настоящее вре
мя затягивают выполнение отдельных пунктов культурного соглашения с СССР. 
В частности, задержали подбор 20 студентов в медицинские вузы Советского 
Союза, представив документы только 22 октября, объясняя это тем фактом, что 
«они хотели бы подобрать людей только со средним образованием».

Кроме того, несмотря на неоднократные беседы работников Посольства 
с различными компетентными организациями, в том числе с Министерством 
образования, последнее ничего еще не сделало в области выяснения возмож
ности направления в Могадишо трех советских профессоров для чтения лекций 
в Университетском колледже г. Могадишо и одного преподавателя русского 
языка, и, таким образом, вопрос о приезде советских профессоров остается до 
сих пор нерешенным.

Затягивается также решение вопроса о направлении в этом году в СССР де
легации шести директоров школ профессионально-технического обучения для 
ознакомления с постановкой образования в Советском Союзе.

Следует также отметить чрезвычайно осторожную и нерешительную пози
цию, которую заняли сомалийские власти во время 4-го Международного ки
нофестиваля африканских кинофильмов, когда западные державы пытались 
сорвать показ кинофильмов странами социалистического лагеря: СССР, КНР 
и Чехословакия, фильмы которых представленные на кинофестивале, все до 
одного были опротестованы посольствами западных стран, находящихся в Мо
гадишо, как якобы оскорбляющие национальные чувства этих стран.

Однако попытка эта не удалась, и все кинофильмы были показаны на кино
фестивале, хотя отдельные места дикторского текста были подвергнуты цен
зуре. Китайский фильм «Африканский Рог» получил первую премию «Африка», 
два советских фильма -  премию «Хамар» и почетный диплом, два чешских 
фильма -  премии «Хамар» и «Сомалия».
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Имеются также факты давления со стороны сомалийских правительствен
ных кругов на прогрессивные общественные силы страны, которые разоблача
ют политику империалистических государств. Так, например, на 4 сентября с. г., 
несмотря на данное в газете объявление о том, что в Университетском институ
те состоится конференция студента Ахмеда Джама, возвратившегося из США, 
на тему: «США и их отношение к цветным народам», Министерство внутренних 
дел запретило проведение этой конференции, мотивируя это тем, что Уни
верситетский институт является культурной организацией, а не политической 
ареной.

В то же самое время сомалийские правящие круги закрывают глаза на рас
пространение западными державами антисоветской пропаганды в стране, раз
личного рода слухов, книг, брошюр, а также на демонстрацию антисоветских 
кинофильмов на экранах кинотеатров.

Приведенные факты говорят о том, что сомалийские правящие круги, хоть 
и провозгласили в своей правительственной программе -  проводить в области 
внешней политики курс нейтралитета, однако на практике склоняются на более 
тесные связи с западными странами, опасаясь широкого влияния Советского 
Союза и стран социалистического лагеря на мировоззрение и широкое обще
ственное мнение сомалийского народа.

Можно предположить, что в дальнейшем сомалийские правительственные 
деятели, по-видимому, по указке западных стран будут продолжать ограничи
вать контакты сомалийского народа с народами СССР, опасаясь широкого про
никновения социалистических идей в народные массы, а также затягивать вы
полнение культурного соглашения между нашими странами.

2. Работа и. о. Представителя Союза обществ дружбы в Могадишо
Обязанности представителя Союза обществ дружбы и культурной связи 

с зарубежными странами были возложены на стажера Посольства СССР в Со
малийской Республике т. Паршкову Н.Н.

Нужно сказать, что работа всех сотрудников Посольства проходила в труд
ных условиях организации и становления Посольства, в условиях налаживания 
первых деловых контактов с представителями различных кругов сомалийской 
общественности, государственными, политическими, общественными и куль
турно-просветительными организациями страны, отдельными видными деяте
лями, а также в условиях ознакомления со страной пребывания, сомалийским 
народом, его жизнью и обычаями.

В своей работе представитель СОДа руководствовался указаниями посла 
СССР в Сомалийской Республике, Бюро Президиума и Отдела стран Африки 
Союза обществ дружбы.

За истекший период времени с 1 февраля по 1 ноября 1961 года работа 
представителя СОД была направлена на пропаганду миролюбивой внешней 
политики Советского Союза, достижений советского народа в деле строитель
ства коммунизма, на установление контактов с сомалийской общественностью, 
на контроль за выполнением плана культурного сотрудничества между СССР 
и Сомалийской Республикой на 1961 год, на оказание содействия в установле
нии контактов с сомалийской общественностью советскими делегациями и от
дельным деятелям, приезжавшим в Сомалийскую Республику.

565



Помимо этого, он, как стажер Посольства, занимался составлением инфор
мационных справок, двусторонними переводами, как письменными, так и уст
ными, важных политических документов Советского правительства, перево
дами нот, статей из газет, ответами на письма сомалийских граждан, а также 
выступал в роли устного переводчика на беседах и встречах с представителями 
сомалийской общественности, проводимых советником, первыми секретаря
ми и другими дипломатами Посольства, которые не знают итальянского языка, 
а также принимал десятки посетителей по самым различным вопросам.

Необходимо отметить, что только дружная работа всего коллектива По
сольства помогла стажеру Посольства совмещать и выполнять возложенные 
на него обязанности Представителя Союза обществ дружбы в Сомалийской 
Республике.

Распространение правдивой информации о Советском Союзе среди сома
лийской общественности

Ознакомление сомалийской общественности с советской действитель
ностью проводилось Посольством путем распространения информационных 
материалов, общественно-политической, социальной и художественной ли
тературы среди сомалийской общественности, организации фотовыставок, 
пресс-конференций, выступления с информационными сообщениями по от
дельным вопросам, организации небольших библиотечек русской, советской 
литературы при некоторых политических партиях и молодежных организациях, 
демонстрации советских кинофильмов и т. д.

Использование информационных материалов, общественно-политической, 
социальной и художественной литературы -  Представитель Союза обществ 
дружбы в Сомалийской Республике регулярно получал от СОД различные ин
формационные материалы, периодические издания, общественно-полити
ческую, социальную и художественную литературу. Было получено 1000 экз. 
Проекта Программы КПСС на английском, арабском и французском языках, ко
торые были распространены среди сомалийской общественности.

От Посольства СССР в Италии регулярно поступали сведения для печати, 
издаваемые Агентством печати «Новости» в Риме, и еженедельный информа
ционный бюллетень на итальянском языке (по 100 экз. каждого). Посольство 
СССР в Каире направляло также журнал о советской действительности и ин
формационный бюллетень, а также различные брошюры о жизни советского 
народа на арабском и английском языках. ГККС периодически направлял также 
различного рода общественно-политическую литературу на английском и араб
ском языках.

Все получаемые периодические информационные материалы регулярно 
распространялись с помощью всех работников Посольства. Они направлялись 
отдельным членам правительства, депутатом парламента, видным политиче
ским и общественным деятелям, некоторым представителям дипломатическо
го корпуса Могадишо, а также различным политическим партиям и обществен
ным организациям, по их просьбе (см. Приложение № 2).

Помимо этого, отдельные периодические издания и литература направля
лись частично также и в другие города страны, в частности, на север страны 
в гг. Харгейза и Борама, на юг страны -  в гг. Кизимайа, Афмаду, Мерка и другие, 
а также отдельным сомалийцам, по их запросам.
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Выполняя указание Союза обществ дружбы об организации небольших би
блиотечек русской, советской книги при общественных организациях страны, 
по согласованию с послом, было положено начало созданию таких библиотечек 
в партии «Лига Великого Сомали» (библиотека «Авангуардия»), при партии «На
циональный Союз Сомали» и его молодежной секции, сомалийской Ассоциации 
студентов Университетского института г. Могадишо и Профессионально-тех
нической школе. Им была направлена различная общественно-политическая 
литература, социальная и художественная -  свыше 40 названий по 10-15 экз. 
каждого, портреты Юрия Гагарина и Германа Титова, а также некоторые пода
рочные альбомы и сувениры.

Выступления с информационными сообщениями -  следует отметить, что 
Посольство СССР в Сомалийской Республике не получало от Отдела Советской 
культуры и Информационного отдела Союза обществ дружбы подготовлен
ных докладов и лекций по различным вопросам советской действительности, 
с которыми сотрудники Посольства могли бы выступить перед сомалийской 
общественностью. Однако на основании имеющихся в Посольстве материалов 
представителем СОД были подготовлены сообщения на следующие темы: «Об
щий обзор о Советском Союзе», «Положение женщины в СССР», «Образование 
в СССР и требования, предъявляемые к иностранным студентам, поступающим 
в высшие учебные заведения Советского Союза». По просьбе Министерства 
просвещения Сомалийской Республики 17 августа 1961 г. представитель СОД 
выступил с двумя сообщениями перед студентами, отъезжающими на учебу 
в СССР по государственной линии. Подобные сообщения на итальянском языке 
были сделаны так же и студентам, отъезжающим в Москву в Университет друж
бы народов.

Кроме того, представитель СОД сделал сообщение перед руководящим Ко
митетом женской секции при партии «Лига Великого Сомали» о положении жен
щин в СССР и деятельности Комитета советских женщин.

Однако следует сказать, что работники Посольства не использовали всех 
имеющихся возможностей для широкого выступления с лекциями и докладами 
о жизни советского народа перед сомалийской общественностью.

На 1962 год Посольством запланировано выступление каждого дипломата 
с лекцией или сообщением перед сомалийской общественностью об успехах 
советского народа в построении коммунизма.

Организация пресс-конференции -  с целью разоблачения лживой анти
советской пропаганды, проводимой западными странами в Сомалийской 
Республике, Посольством было решено использовать приезд в Могадишо 
на каникулы двух сомалийцев -  студентов московских вузов -  и организовать 
пресс-конференцию в Университетском институте г. Могадишо. Совместно 
с руководящим Комитетом сомалийской Ассоциации студентов Университет
ского института г. Могадишо конференция была подготовлена и о ней было офи
циально объявлено в газете «Коррьере делла Сомалия». Конференция на тему 
«Наши впечатления о постановке образования в СССР» была проведена 14 авгу
ста 1961 года в актовом зале Университетского института г. Могадишо. Студент 
Московского нефтяного института Абдулкадир Саид рассказал собравшимся 
о постановке образования в СССР, об условиях учебы и жизни сомалийцев, об 
отношении к ним советских людей. Студент экономического факультета МГУ
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Мохаммед Али Дункаль в своем выступлении подробно остановился на том, что 
дала Великая Октябрьская революция народам СССР, особенно среднеазиат
ским республикам и, в частности, Казахстану. На конференции присутствовали 
представители американской информационной службы, Британского Совета 
и др., которые задали ряд провокационных вопросов, в частности, коснулись 
антисоветской брошюры «Коммунисты говорят... африканцы отвечают. 10 ис
тин об Университете дружбы народов». В своих ответах сомалийские студенты 
разоблачили лживую антисоветскую пропаганду, содержащуюся в этой брошю
ре. На конференции присутствовало свыше 400 человек, в их числе некоторые 
родители отъезжающих в Москву на учебу сомалийских студентов.

После конференции многие родители отъезжающих в Москву студентов го
ворили, что, прослушав на конференции о жизни студентов в СССР, они со спо
койной душой отпускают своих детей учиться в Советский Союз.

4 сентября была проведена вторая конференция, посвященная работе Меж
дународного форума молодежи, состоявшегося в Москве. На конференции 
выступил член руководящего Комитета сомалийской ассоциации студентов 
Университетского института Мохамед Мохалим, который являлся представи
телем этой молодежной организации на форуме. Он подробно рассказал о ра
боте форума и о принятых им решениях. Генеральный секретарь сомалийской 
Ассоциации студентов Университетского института Мухаммад Нур зачитал 
на сомалийском языке приветствие т. Н.С. Хрущёва Международному форуму 
молодежи. Конференция сопровождалась фотовыставкой о работах Форума, 
подготовленной представителем СОД.

Использование фотоматериалов -  в адрес представителя СОД от фотоком
бината Союза обществ дружбы регулярно поступали различные фотоподборки, 
отражающие жизнь советского народа, достижения Советского Союза во всех 
областях экономической, социальной и культурной жизни.

Установив деловые дружественные отношения с Президентом Сомалий
ской Ассоциации туризма и гостиниц Мунье Гассимом Шеку (сомалиец) и ад
министратором Центральной гостиницы Могадишо «Джуба» Лоренцо Бочеди, 
сотрудникам Посольства удалось получить их разрешение на временное раз
мещение фотоматериалов о жизни советского народа в четырех витринах го
стиницы (размером 0,8 х 1,5 мтр. каждая) у входа в гостиницу.

За истекший период было организовано четыре фотовыставки: «СССР -  друг 
народов Африки», «Пребывание Миссии доброй воли Сомалийской Республики 
в СССР», «Второй советский человек в космосе» и «Спорт в СССР». Выставка 
пользовалась большим успехом у сомалийской общественности.

Начальник Департамента по стипендиям Министерства просвещения Абду- 
салам Хасан, выезжавший в СССР в составе Миссии доброй воли Сомалийской 
Республики, также использовал фотоматериалы о пребывании Миссии в Со
ветском Союзе, которыми он иллюстрировал свое выступление в Харгейзе, 
рассказывая в одном из колледжей о посещении Советского Союза.

Член Муниципального совета г. Борамы (север) Абдулкадир Шех Али, кото
рый является одновременно владельцем книжного магазина и с которым под
держивается переписка и регулярно направляются различные информацион
ные материалы от СОД, организовал в читальне фотовыставку о пребывании 
Миссии доброй воли Сомалийской Республики в СССР, которая пользовалась
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большим успехом у населения Борамы. Кроме того, в читальном зале он поме
стил большой портретт. Н.С. Хрущёва.

Кинофильмы и их использование -  фильмотека Посольства располагает до
статочным количеством различных кинофильмов как художественных, так и на
учно-документальных на английском, арабском, русском и частично итальян
ском языках.

По договоренности с Министерством информации, Государственная кино
передвижка показала на юге страны документальный фильм на арабском языке 
«Народы хотят мира» (выступление т. Н.С. Хрущёва на XV сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН), а также кинофильм на итальянском языке «Пора большого 
новоселья», присланный Союзом обществ дружбы. В кинотеатре «Хамар» в те
чение двух дней проходил просмотр подаренного премьер-министру докумен
тального кинофильма «Сомалия, независимая республика», а также кинофиль
мы «Подготовка человека к полету в космос», «Возвращение Гагарина», которые 
Посольство передало во временное пользование кинотеатру.

Во время Международной ярмарки в Сомали Посольство широко использо
вало имеющиеся в его распоряжении кинофильмы, которые демонстрирова
лись перед Советским павильоном ежедневно в течение 12 дней по 2 -3  сеанса. 
Всего было показано по нескольку раз 20 кинофильмов. Кроме того, 7 октября 
на территории ярмарки в открытом театре «Дуна» для посетителей ярмарки 
был проведен специальный киносеанс, во время которого был показан цветной 
кинофильм на итальянском языке «Пребывание Шермарка в СССР» и фильм 
о Гагарине.

Следует отметить, что дежурный референт посольства В. Рассейкин про
явил большую инициативу в проведении всех этих киносеансов.

Магнитозаписи. пластинки и их использование -  полученные представи
телем СОД пластинки с записями русской, советской музыки, а также клас
сической музыки, народные песни советских республик были использованы 
на личные подарки для закрепления контактов. Часть пластинок была передана 
на радио Могадишо, которые транслировались во время пребывания в Сома
ли Миссии доброй воли Советского Союза и продолжают иногда передаваться 
и по настоящее время.

На радио Могадишо были переданы также магнитозаписи советской легкой 
музыки и песен советских композиторов, присланные Московским радио в об
мен на отправленные в Москву магнитозаписи сомалийской народной музыки 
и песен.

Оказание помощи в подборе сомалийских кандидатов на учебу в Советский 
Союз -  выполняя указание циркулярного письма об оказании помощи в под
боре кандидатов на учебу в высшие учебные заведения Советского Союза как 
по государственной, так и по общественной линии, представитель СОД, по ука
занию посла, проделал в этом направлении следующую работу:

по государственной линии -  согласно плану культурного сотрудничества 
между СССР и Сомалийской Республикой, подписанному в Москве 2 июня 
1961 г., Сомали было предоставлено на 1961/1962 учебный год 30 стипендий 
в Высшие учебные заведения, 20 стипендий в медицинские вузы и 25 -  на курсы 
усовершенствования медицинских работников.
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Представитель СОД поддерживал тесный контакт с департаментом по сти
пендиям Министерства просвещения Сомалийской Республики. Проинструк
тировал начальника департамента по стипендиям о порядке оформления 
документов, о требованиях, предъявляемых к иностранным студентам, посту
пающим в Высшие учебные заведения Советского Союза, направлял получен
ные от Министерства документы в Москву;

по общественной линии -  Университет дружбы народов предоставил Сома
лийской Республике 10 стипендий, Советская Ассоциация дружбы с народами 
Африки -  2.

За истекший период времени в адрес Посольства СССР в Могадишо посту
пило свыше 250 заявлений от сомалийских граждан с просьбой о зачислении их 
в Университет дружбы народов или другие высшие учебные заведения СССР. 
На все полученные письма представителем СОД были даны ответы и направле
ны правила приема в Университет, которые были предварительно переведены 
им на итальянский язык.

По получении всех необходимых документов от сомалийских граждан пред
ставитель СОД консультировался с представителями тех организаций и поли
тических партий, которые дали рекомендации сомалийским гражданам. Кроме 
того, были проведены встречи и беседы с самими кандидатами. Все это дало 
возможность произвести необходимый отбор студентов, и из 250 заявлений 
в Университет дружбы были направлены документы на 21 кандидата, в Совет
скую Ассоциацию дружбы с народами Африки -  3. В итоге в Университет друж
бы народов было принято 10 человек, в МГУ -  2.

Всего за истекший период представителем СОД только по вопросу об учебе 
в СССР было принято свыше 1000 сомалийских граждан.

Министерство просвещения, в частности Департаменту по стипендиям, 
было подробно рассказано об Университете дружбы народов и о правилах при
ема туда, поэтому оно не чинило никаких препятствий в выдаче разрешения 
на выезд в СССР сомалийским гражданам. Однако следует ожидать, что в буду
щем году подбор студентов по общественной линии и их отправка в Советский 
Союз встретит ряд трудностей.

Установление контактов представителем СОД с сомалийской общественно
стью -  Сомалийская Республика -  мусульманская страна, где сильны старые 
традиции и особенно по отношению к сомалийским женщинам, которых коран 
обрек на полное бесправие. Учитывая это, я опасалась, что мне, как женщине, 
придется столкнуться с большими трудностями в деле установления контактов 
с представителями сомалийской общественности, поскольку все ответствен
ные посты в правительственных, административно-хозяйственных, культурно- 
просветительных учреждениях страны занимают мужчины.

Однако благодаря тому, что сомалийский народ, в своем большинстве, дру
жественно и сердечно относится к Советскому Союзу, видя в нем единственную 
страну, которая по-настоящему бескорыстно может оказать помощь их стране, 
то и на меня, как на советскую женщину, распространилось это хорошее благо
желательное отношение сомалийцев. Помогло мне, по-видимому, также и зна
ние итальянского языка, на котором говорит большая часть населения страны.

Благодаря этому за время моего пребывания в Сомалийской Республике 
мне удалось установить деловые дружественные контакты с различными госу
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дарственными, общественными, культурно-просветительными организация
ми, а также с отдельными деятелями страны и особенно с молодежными орга
низациями (см. Приложение № З)2.

Следует отметить, что Сомалийская Ассоциация студентов Университетско
го института г. Могадишо оказывала мне большую помощь в ознакомлении со 
страной, в установлении контактов с представителями различных кругов сома
лийской общественности.

Кроме того, мною, и. о. представителя СОД, были установлены деловые кон
такты с работниками Чешского и Китайского посольств, которые занимаются 
вопросами культуры.

Представитель СОД оказывал содействие в установлении необходимых 
контактов с сомалийской общественностью советским делегациям и отдель
ным деятелям, приезжавшим за этот период в Сомалийскую Республику. Так, 
была оказана помощь следующим делегациям: Миссии доброй воли Советско
го Союза, двум кинооператором, снимавшим фильм о первых шагах молодой 
республики, фотокорреспондентам, специальным корреспондентам Москов
ского радио, представителем ГККС, Комитета советских женщин, «Интуриста», 
приехавшим на 6-ю Международную ярмарку в Сомали, а также руководству 
Советского павильона на этой ярмарке. В частности, были подобраны через 
руководящий комитет Сомалийской Ассоциации студентов Университетского 
института 7 студентов (из них 2 девушки) для работы у стендов Советского па
вильона, которые объясняли посетителям выставки на сомалийском языке.

Представителем Комитета советских женщин т. Блиновой Е. было организо
вано выступление перед руководящим Комитетом женской секции при партии 
«Лига Великого Сомали».

Помощь со стороны Союза обществ дружбы -  Следует отметить, что СОД, 
в частности Отдел стран Африки, а также четкая работа Сектора Книгообмена 
и Экспедиции обеспечили регулярное и бесперебойное поступление советской 
литературы, периодических изданий и других материалов о советской действи
тельности в Посольство СССР в Сомалийской Республике. Кроме того, Отдел 
стран Африки оперативно отвечал на все вопросы представителя СОД, что 
очень помогало в работе последнего.

Однако в своей работе представитель СОД столкнулся с целым рядом труд
ностей, которые тормозили работу.

1. Присылаемые Союзом обществ дружбы и другими советскими организа
циями информационные материалы и литература в большинстве своем были 
на английском языке, меньше на арабском и совсем незначительная часть 
на итальянском языке, в то время как большинство населения страны (около 
1 млн 400 тыс. чел.) говорит на итальянском языке и только около 600 тыс. чел. 
на английском. В связи с этим не было возможности удовлетворить запросы со
малийских граждан и различных организаций юга страны, что иногда вызывало 
недоумение со стороны сомалийцев.

2. Затрудняло работу также и то обстоятельство, что у представителя СОД 
не было денег на распространение пропагандистской литературы по стране, 
а также на организацию квалифицированной пропаганды. В связи с этим орга
низация фотовыставок велась кустарным способом. Вся работа по организа
ции выставок, начиная от перевода текстов на итальянский язык, его печатание,
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и кончая расположением материалов, написанием заголовков -  делались са
мим представителем. То же самое происходило и с отправкой информацион
ных материалов в другие города страны, когда представитель занимался печа
танием адресов, упаковкой и отправлением на почту.

3. В процессе подбора сомалийских граждан на учебу в СССР Посольство 
столкнулось с таким фактом, когда представители сомалийской обществен
ности, в частности, президенты некоторых политических партий, посетивших 
Москву проездом, по возвращении требовали от Посольства стипендии и про
ездных билетов, мотивируя это тем, что в Москве им было якобы обещано опре
деленное количество стипендий в Университет дружбы народов. Это ставило 
Посольство в затруднительное положение, вызывало недоразумения, а также 
создавало излишнюю переписку с Москвой.

Предложения:
Учитывая большой интерес сомалийской общественности к Советскому Со

юзу, а также большие возможности для дальнейшего расширения нашей про
паганды и развития связей между различными организациями и отдельны
ми деятелями Сомалийской Республики и Союзом обществ дружбы было бы 
целесообразно:

1. Открыть в Могадишо Дом советской культуры с курсами русского языка. 
В настоящее время необходимо начать официальные переговоры с местными 
властями о возможности открытия Дома советской культуры.

2. Направить в Сомалийскую Республику освобожденного представителя 
Союза обществ дружбы со знанием итальянского и английского языков.

3. Поставить вопрос о возможностях получения от итальянских друзей части 
издаваемой ими литературы, а также всех произведений классиков марксизма- 
ленинизма, истории КПСС и т. д., изданных ими на итальянском языке.

4. Содействовать созданию в Могадишо Общества сомалийско-советской 
дружбы.

5. Направить представителя Министерства образования СССР в Сомали для 
более тщательного и квалифицированного отбора совместно с Министерством 
просвещения Сомалийской Республики сомалийских кандидатов на учебу 
в СССР как по государственной, так и по общественной линии в 1962/1963 учеб
ном году.

<...>
Стажер Посольства СССР в Сомалийской Республике и. о. Представителя 

Союза обществ дружбы [подпись] (Н. Паршкова)
Помета от руки (л. 245): «Справка. Материал информационный, т. Паршкова 

приглашалась на беседу в отдел. Предложение т. Паршковой будут учтены СО- 
Дом в практической работе. 12.2.1962 М. Шараев».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 364. Л. 245-274. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' Так в документе.
2 Не публикуется.
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№ 21 2. МИД СССР -  ЦК КПСС.
Записка о советско-сомалийских отношениях. 

21 апреля 1962 г.

Секретно

В связи с запиской т. Семичастного В.Е. от 24 марта с. г. № 695-с относи
тельно имевших место заявлений официальных сомалийских представителей 
о вмешательстве посольств некоторых стран, в том числе якобы посольства 
СССР, во внутренние дела Сомали, МИД СССР докладывает:

Сомалийские правящие круги действительно проявляют недовольство де
ятельностью ряда иностранных дипломатических представительств и прежде 
всего представительств Италии, США и Англии, которые добиваются замены 
Шермарка более приемлемым для западных держав премьер-министром.

Стремясь отвести удар от себя, империалистические державы прилагают 
усилия к тому, чтобы попытаться скомпрометировать в глазах сомалийских ру
ководителей посольства некоторых африканских стран, а также социалисти
ческих стран, распространяют слухи о имеющем якобы место вмешательстве 
со стороны этих посольств во внутренние дела Сомали и т. п. Таким путем им 
удалось, в частности, вызвать подозрение сомалийцев в отношении посольств 
Ганы и ОАР. Дело дошло до того, что один ганский дипломат в ранге первого 
секретаря был выдворен из Сомали.

Что касается советско-сомалийских отношений, то президент Осман, пре
мьер-министр Шермарк, министр внутренних дел Абдиризак и другие ответ
ственные деятели в беседах с совпослом и сотрудниками посольства неодно
кратно подчеркивали свое удовлетворение успешным развитием отношений 
между СССР и Сомали.

Вместе с тем, сомалийские власти проявляют определенную насторожен
ность к деятельности советского посольства в Могадишо, особенно в области 
развития культурных связей между СССР и Сомали и контактов с сомалийски
ми общественными и политическими кругами. Особую подозрительность у со
малийского правительства вызвал прием на учебу и лечение в СССР большого 
числа представителей партии «Лига Великого Сомали», находящейся в оппо
зиции к правительству. (В соответствии с принятыми решениями этой партии 
было предоставлено в 1961 году 74 стипендии в учебных заведениях СССР 
и 50 мест для лечения партийных активистов). В этой связи президент Осман 
и премьер-министр Шермарк в беседе с послом в сентябре 1961 г. высказали 
в неофициальном порядке свои претензии по вопросу о приеме на учебу и ле
чение в СССР членов оппозиции. Шермарк, в частности, ссылался на то, что 
группа руководящих деятелей его партии настаивала на принятии правитель
ством мер для того, чтобы Советское посольство не предоставляло стипендий 
оппозиционной партии. Однако вскоре после этого Шермарк по существу снял 
эти свои претензии, сообщив совпослу, что президент Осман и правительство 
Сомали не возражает против направления в СССР тех членов «Лиги Великого 
Сомали», которые к тому моменту уже получили приглашения советских орга
низаций поехать на учебу или лечение в Советский Союз.
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В тот же период имели место недружественные в отношении СССР публич
ные выступления некоторых официальных лиц Сомали, связанных с империа
листическими странами. В частности, враждебные выпады против Советского 
Союза допустил министр просвещения Сомали Эгаль в интервью английской 
газете «Санди телеграф». Однако это интервью в сомалийской прессе не было 
опубликовано, а премьер-министр Шермарк в беседе с совпослом заявил, что 
он считает выступление Эгаля «безответственным и не отражающим точку зре
ния сомалийского правительства».

Что касается упомянутого в записке т. Семичастного В.Е. заявления мини
стра внутренних дел Абдиризака о якобы имевшем место вмешательстве со
ветского посольства во внутренние дела Сомали, то, согласно сообщению 
совпосольства, этот министр на праздновании дня полиции 2 февраля 1962 г. 
выступил с речью антидемократического содержания, однако его выступле
ние не содержало каких-либо прямых или косвенных обвинений или выпадов 
в адрес совпосольства или Советского Союза.

В речи Дингле, генерального секретаря маловлиятельный «Конституцион
но-независимой партии», произнесенной 21 января с. г. на собрании местного 
комитета этой партии, содержались выпады против Советского Союза в свя
зи с предоставлением советскими организациями указанных выше стипендий 
членам партии «Лига Великого Сомали». По сообщению посольства, речь Дин
гле не публиковалась и каких-либо откликов в официальных или общественных 
кругах Сомали не вызвала.

Имея в виду упомянутые претензии сомалийского правительства, в по
следние месяцы прием на учебу и на лечение членов оппозиционной партии 
«Лига Великого Сомали» не производился. Одновременно с этим в соответ
ствии с планом культурного сотрудничества между СССР и Сомали было при
нято по официальной линии в высшие учебные заведения СССР 50 человек и на 
одногодичные медицинские курсы 25 человек, рекомендованных сомалийским 
правительством. Затем по личной просьбе Шермарка и других официальных 
лиц было принято на лечение 4 сомалийских гражданина. В январе -  феврале 
1962 г. в СССР находилась на отдыхе и лечении группа депутатов сомалийского 
парламента -  членов правящей партии «Лига молодых сомалийцев», возглавля
емой премьер-министром Шермарком. Все это, несомненно, ослабило недо
вольство правительство Сомали, вызванное приемом в СССР на учебу и лече
ние представителей оппозиции.

МИДом СССР были даны указания совпослу в Сомали соблюдать осторож
ность и осмотрительность при поддержании контактов с иностранцами, в осо
бенности с представителями оппозиционных партий, с тем чтобы не давать 
сомалийскому правительству поводов для обвинения посольства во вмеша
тельстве во внутренние дела Сомали.

По сообщению совпосольства, в связи с успешным развитием политических 
и экономических отношений между СССР и Сомали, а также в результате меро
приятий по укреплению связей с официальными кругами Сомали деятельность 
противников развития советско-сомалийского сотрудничества в последнее 
время была ослаблена, а высказывания о якобы имеющем место вмешатель
стве совпосольства во внутренние дела Сомали прекратились.
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В связи с запиской т. Семичастного В.Е. МИД СССР вновь дал совпослу ука
зания о необходимости проявлять высокую бдительность и осторожность в ра
боте, в частности в вопросе поддержания связей с оппозиционными элемента
ми и с иностранцами, проживающими в Сомали.

[подпись неразборчива]

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 30. Д. 398. Л. 28-30. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№  2 1 3 . I А ф риканский  отдел МИД СССР -  ЦК КПСС. 
Э коном ическая  и техни ческая  пом ощ ь С оветского  С ою за  

С ом ал ийской  Р еспублике. 23  сентября 1963  г.

Секретно

Советско-сомалийские экономические и культурные отношения начали раз
виваться вскоре после установления дипломатических отношений между двумя 
странами (11 сентября 1960 г).

Экономическая и техническая помощь Советского Союза имеет для Сома
лийской Республики исключительно важное значение. Все свои расчеты на эко
номическое, а в значительной степени на социальное развитие страны прави
тельство Сомали связывает с иностранной помощью. Между тем из общего 
объема экономической и технической помощи, оказываемой Сомали иностран
ными государствами и равной в настоящее время (по обязательствам 1960—
1970) 958,7 млн сомалийских шиллингов (120,8 млн руб.), на долю Советского 
Союза приходится 43 % (413 млн сом[алийских] ш илл[ингов] или 51,9 млн руб.).

Сейчас советско-сомалийское экономическое сотрудничество, которое 
осуществляется на основе соглашения от 2 июня 1961 года, находится в стадии 
практической реализации.

В соответствии с этим соглашением Советский Союз предоставил Сомалий
ской Республике кредит в сумме 40 млн руб. на оказание технического содей
ствия в строительстве объектов и товарный кредит в сумме 7 млн руб. на по
ставку советских товаров с целью их реализации в Сомали для финансирования 
затрат в местной валюте по строительству предприятий. В счет кредита СССР 
оказывает техническое содействие в строительстве 12 объектов, выполнение 
работ по которым характеризуется на 1 июня 1963 г. следующим:

1. Организация трех госхозяйств в 1962-1965 гг., в том числе:
а) зернового на площади 5 -7  тыс. га с фермами на 200 голов крупного рога

того скота и овец, а также школы на 5 0 -7 0  учащихся для подготовки сельскохо
зяйственных специалистов средней квалификации,

б) хлопководческого на площади 5 тыс. га с ирригационными сооружени
ями и

в) масличных культур на площади 5 тыс. га.
Срок проведения изыскательских работ 1962-1963 гг. В конце 1962 -  начале 

1963 г. командировано 48 специалистов для проведения изыскательских и ис
следовательских работ; составлены и согласованы с сомалийской стороной за
дания на проектирование. Для частичного освоения земель зернового госхоза
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отгружена первая партия с/х  машин и командированы специалисты для обуче
ния сомалийцев эксплуатации советской техники.

2. Строительство трех предприятий пищевой промышленности, в том числе:
а) завода по переработке молока производительностью 10 тонн в сутки,
б) мясокомбината производительностью 20 тонн мяса в сутки,
в) рыбоконсервного завода производительностью 6 млн условных банок 

в год.
Изыскательные работы и проектные задания по этим предприятиям закон

чены в 1962 г. Рабочие чертежи направлены заказчику. Строительство еще не 
начато.

3. Строительство морского порта в г. Бербера. Закончены топографические 
и геологические работы. В настоящее время проводятся гидрологические изы
скания. Начато составление проектного задания.

4. Строительство хлопкоочистительного завода мощностью 50 тонн хлоп
ка-сырца в сутки. Разработано проектное задание и начата разработка рабочих 
чертежей. Определена площадка завода.

5. Строительство двух жилых домов и интерната, расположенных на терри
тории подарочных объектов. Строительная готовность домов и интерната около 
20 %.

6. Строительство здания радиостанции. Срок поставки оборудования и ма
териалов -  1962-1963 гг. Командирован главный инженер. Ведутся подготови
тельные работы.

Кроме указанных объектов, советские организации оказывают техническое 
содействие по составлению схемы использования водных ресурсов р. Джуба. 
Предусмотрено также проведение работ по разведочно-эксплуатационному 
бурению на воду. Однако сомалийская сторона от подписания контракта на эти 
работы пока воздержалась, ссылаясь на их высокую стоимость.

По подсчетам советских экспертов, в результате строительства с помощью 
СССР государственных предприятий и госхозов Сомали получит дополнитель
но в год: 3,1 тыс. тонн хлопка, 6,5 тыс. тонн маслосемян, 5 -7  тыс. тонн пшени
цы, 2,5-3,6 тыс. тонн мясных консервов, 2,1 тыс. тонн рыбных консервов, боль
шое количество молочных продуктов и других товаров. С помощью Советского 
Союза будет обучено в ходе строительства непосредственно на месте более 
3 тыс. рабочих-строителей различных профессий. Для эксплуатации объектов 
имеется в виду подготовить около 400 сомалийских рабочих. С пуском объекта 
в эксплуатацию на них будет занято около 1500 рабочих (сейчас в Сомали около 
30 тыс. рабочих).

Соглашением от 27 марта 1962 г. предусмотрено, что правительство Со
ветского Союза обеспечит строительство и оборудование в качестве безвоз
мездной помощи (на с у м м у  примерно 4.9 млн руб.) правительству Сомали двух 
госпиталей по 50 коек каждый, средней школы на 300 учащихся и типографии. 
Окончание строительства госпиталей и типографии -1963 год, школы -  первое 
полугодие 1964 г. В качестве дара предусмотрена также поставка в первом по
лугодии 1963 г. коротковолнового передатчика мощностью 50 кВт с антенными 
сооружениями.
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Состояние работ по строительству дарственных объектов следующее:
Рабочие чертежи по всем объектам изготовлены и отправлены заказчику. 

Строительство осуществляется в соответствии с подрядными договорами. Ор
ганизован аппарат представительства Главмонтажспецстроя СССР со штатом
5 человек. Командировано 29 специалистов. В конце 1962 г. было начато стро
ительство госпиталя в г. Шейхе и школы в г. Могадишо, а в I квартале 1963 г. -  
работы по строительству госпиталя в г. Уоджиде -  20 %, школы в Могадишо -  
25 %, госпиталя в Шейхе -  35 % и типографии в г. Могадишо -  35 %.

Что касается радиостанции, то изыскательские работы проведены в 1962 г., 
технорабочий проект передан заказчику. В настоящее время на площадке ве
дутся подготовительные работы (завершено строительство временных со
оружений, пробурена скважина на воду, строятся дороги и подъездные пути). 
По просьбе сомалийской стороны поставка радиооборудования перенесена 
на II полугодие 1963 г.

Торговые расчеты между сторонами осуществляются по клирингу, ведуще
муся в английских фунтах стерлингов, лимит взаимного кредитования установ
лен в сумме 100 тыс. ф. стерлингов.

Культурное сотрудничество. Культурные связи между Советским Союзом 
и Сомали развиваются на основе культурного соглашения от 2 июня 1961 года. 
Основными направлениями в этой области советско-сомалийских отношений 
являются оказание помощи в подготовке национальных кадров для Сомали 
в вузах и техникумах Советского Союза, направление в Сомалийскую Республи
ку советских специалистов в области здравоохранения и образования, а также 
обмен различными делегациями.

Советский Союз ежегодно предоставляет 75 стипендий для сомалий
ских студентов, в том числе 20 стипендий для обучения в медицинских вузах 
и 25 стипендий для обучения на одногодичных курсах среднего медицинского 
персонала. Сомалийская сторона полностью использует предоставляемые ей 
стипендии. В вузах и техникумах Советского Союза в настоящее время обуча
ется около 200 сомалийских студентов. Недавно Министерство просвещения 
Сомали в письме в адрес совпосольства поставило вопрос об увеличении чис
ла представляемых Советским Союзом стипендий для сомалийских студентов 
в два раза. В настоящее время этот вопрос рассматривается Министерством 
высшего и среднего специального образования СССР.

Планами культурного сотрудничества между СССР и Сомали предусматри
вается направление в Сомалийскую Республику 10 советских врачей и 10 пре
подавателей для строящихся с помощью СССР госпиталей и школы. По просьбе 
Шермарка в мае 1962 г. были досрочно направлены 10 врачей и 3 переводчи
ка для работы в медицинских учреждениях Сомали сроком на 3 года. В конце 
1963 г. для работы в строящихся с помощью Советского Союза госпиталях бу
дут направлены еще 10 советских врачей.

Министерство просвещения РСФСР подбирает 10 преподавателей для шко
лы в Могадишо и разрабатывает учебные программы и планы. Для переговоров
06 организации учебного процесса в школе в декабре 1962 г. в Сомали выезжа
ла делегация Министерства просвещения.

По просьбе сомалийской стороны в январе 1962 г. в Сомали был направлен 
преподаватель русского языка, который проводил занятия по русскому языку 
со студентами университетского колледжа в Могадишо. Кроме того, в августе
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1962 г. были организованы курсы русского языка (занимается 80 человек), кото
рые позднее перешли в ведение ССОД.

В 1962 г. Советское правительство предоставило в дар правительству Сома
ли 5 кинопередвижек и 50 советских художественных и документальных филь
мов. В мае с. г. по просьбе сомалийского правительства в Могадишо направлен 
советский киномеханик для подготовки киномехаников из числа сомалийцев 
для обслуживания кинопередвижек.

В 1962 г. совпосольство передало в дар библиотеке университетского кол
леджа более 2800 томов советской литературы, в библиотеку Национального 
собрания и членам парламента -  более 1800 книг.

IАФО
[подпись неразборчива] 21 .IX.63 г.

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 30. Д. 423. Л. 93-97. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 214. Ф.А. Табеев. Отчет о пребывании делегации  
Верховного Совета СССР в Сомалийской Республике  

с 12 по 21 декабря 1964 г. 8 января 1965 г.

Секретно

В состав делегации Верховного Совета СССР, посетившей Сомали с офици
альным визитом, входили: депутаты тт. Табеев Ф.А., член Президиума Верхов
ного Совета СССР, первый секретарь Татарского обкома КПСС (руководитель 
делегации), Аракелян С.В., член Экономической комиссии Совета Националь
ностей Верховного Совета СССР, председатель Армянского республиканского 
совета профсоюзов; Воробьев А.М., председатель Вологодского облиспол
кома; Григорьев Г.И., главный окулист Министерства здравоохранения Ма
рийской АССР; Дзержинскайте-Пилюшенко Л.Ю., заместитель Председателя 
Совета Министров Литовской ССР; Курбанов Джумамурад, член Комиссии за
конодательных предположений Совета Национальностей, партийный работник 
из Туркменской ССР; Ткачук Г.И., председатель колхоза «Украина» Хмельницкой 
области Украинской ССР.

Поездка делегации Верховного Совета СССР в Сомали была ответным ви
зитом на посещение Советского Союза делегацией Национальной Ассамблеи 
(парламента) Сомалийской Республики в марте -  апреле 1963 года. Первона
чально эта поездка намечалась на более ранние сроки, однако ввиду парла
ментских выборов в Сомали в марте 1964 г. и осложнения внутриполитической 
обстановки в стране в связи с трудностями при формировании нового прави
тельства ее пришлось перенести.

Советской парламентской делегации в Сомали был оказан исключительно 
теплый и торжественный прием как со стороны руководства Национальной Ас
самблеи и правительства Сомали, так и местным населением.

По прибытии в Могадишо в аэропорту делегацию встречали: президент 
Национальной Ассамблеи Ахмед Шейх Мухаммад Абсие, вице-президенты 
Национальной Ассамблеи Хаджи Башир Измаил и Ахмед Тумане Робле, почти
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все члены сомалийского правительства, депутаты Национальной Ассамблеи, 
командующие армией и полицией, многочисленные представители сомалий
ской общественности. На аэродроме был выстроен почетный караул и испол
нены советский и сомалийский государственные гимны. Между президентом 
Национальной Ассамблеи и руководителем советской парламентской деле
гации состоялся обмен речами. Подобного рода встреча, а также другие про
токольные церемонии, связанные с пребыванием советских парламентариев 
в Сомали (размещение руководителя делегации в правительственной рези
денции, государственный флаг СССР над резиденцией и на автомашине, по
четный эскорт мотоциклистов), применяются в соответствии с местным про
токолом лишь в случае прибытия делегации на высоком правительственном 
уровне.

За время пребывания в Сомали советская парламентская делегация не
однократно беседовала с президентом Национальной Ассамблеи Ахмед Шейх 
Мохамед Абсие, его заместителями и другими депутатами. Она была дважды -  
13 и 20 декабря -  принята президентом Республики Аден Абдулла Османом 
и премьер-министром Сомали Абдиризак Хаджи Хуссейном.

В честь делегации был устроен ряд важных приемов и обедов, из которых 
следует особо отметить следующее: 12 декабря -  прием в Национальной Ас
самблее Сомали по случаю прибытия советской парламентской делегации, 
обед в честь делегации от имени вице-президента Национальной Ассамблеи 
Хаджи Башир Измаила; 13 декабря -  завтрак от имени министра промышлен
ности и торговли Осман Махмуд Адце; 14 декабря -  обеду председателя отде
ления правящей партии «Лиги молодых сомалийцев» и мэра г. Харгейзы; прием 
в честь делегации в г. Харгейзе, организованный президентом Национальной 
Ассамблеи Ахмед Шейх Мохамед Абсие; 18 декабря -  завтрак от имени мини
стра внутренних дел Абдулкадир Мохамед Адана; 19 декабря -  обед от име
ни премьер-министра Сомали Абдиризак Хаджи Хуссейна; 20 декабря -  обед 
от имени президента Национальной Ассамблеи Ахмед Шейх Мохамед Абсие.

Руководство Национальной Ассамблеи предоставило нашей делегации воз
можность совершить ряд поездок по стране и познакомиться с различными 
сторонами жизни сомалийского народа. 13 декабря делегация осматривала 
столицу Сомали г. Могадишо и посетила типографию, школу-интернат и ра
диостанцию, построенные Советским Союзом в качестве дара сомалийско
му народу, а также строительство молочного завода, осуществляемое за счет 
советского кредита. 14-17 декабря делегация совершила поездку на север Со
мали, где посетила гг. Харгейзу, Берберу, Шейх и Таг Ваджале. Она осмотрела 
и здесь ряд объектов, построенных или строящихся при участии Советского 
Союза: госхоз зерновых культур, госпиталь и морской порт. Затем советские 
парламентарии посетили один из важных земледельческих районов Сомали -  
гг. Мерка, Афгой, банановые плантации Дженале, сахарные и другие плантации 
вблизи г. Джохара.

В ходе поездок по различным районам, городам и хозяйственным объектам 
наша делегация имела широкую возможность постоянного общения с руково
дителями и депутатами Национальной Ассамблеи, с большинством членом со
малийского правительства, видными представителями вооруженных сил и по
лиции, губернаторами, комиссарами, мэрами, представителями политических
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партий и общественных организаций, самыми широкими массами сомалий
ского народа. Встречи и беседы были дружескими, откровенными. В Сомали 
повсеместно чувствуется любовь и уважение к народам Советского Союза, 
к нашей стране; имели место самые непосредственные высказывания от раз
личных групп населения по поводу их дружественных чувств к Советскому Сою
зу, правительству СССР. На делегацию особенно сильное впечатление произвел 
всенародный прием, оказанный ей на севере страны. На всем пути следования 
от г Харгейзы до г. Берберы, на улице городов и на дорогах, делегацию встре
чали восторженные толпы народа с приветственными лозунгами, нередко воз
никали митинги и демонстрации, участники которых провозглашали здравицы 
в честь Советского Союза и нерушимой советско-сомалийской дружбы. В то же 
самое время все эти манифестации носили ярко выраженный антиимпериали
стический характер. Повсюду виднелись лозунги и плакаты, направленные про
тив США, Англии и осуждающие империализм и колониализм.

Заслуживают внимания беседы членами делегации с руководителями Сома
лийской Республики.

Во время первой встречи 12 декабря с. г. с президентом Национальной Ас
самблеи Сомалийской Республики Ахмед Шейх Мохамед Абсие руководитель 
советской парламентской делегации передал ему послание от председателей 
палат Верховного Совета СССР. Абсие поблагодарил за послание и заявил, что 
он ознакомит с ним членов Национальной Ассамблеи Сомали, а затем напра
вит ответ. Во время последующих встреч (Абсие сопровождал делегацию при 
поездке по стране) президент Национальной Ассамблеи подробно рассказал 
о структуре и деятельности сомалийского парламента. Он отмечал, что после 
парламентских выборов состав Национальной Ассамблеи значительно обно
вился, и она стала играть более активную роль в решении всех рассматрива
емых вопросов. Абсие подчеркивал, что ассамблея выступает за дальнейшее 
упрочение независимости Сомалийской Республики, ликвидацию остатков 
колониального влияния и последовательное проведение нейтралистского 
внешнеполитического курса. В этой связи ассамблея придает огромное значе
ние дальнейшему укреплению дружбы и сотрудничества с Советским Союзом 
и считает, что приезд делегации Верховного Совета СССР, установление посто
янных парламентских контактов между нами будут в значительной степени со
действовать этому.

Абсие очень высоко отзывался о работе советских специалистов в Сома
ли, подчеркивая дружественный и бескорыстный характер советской эконо
мической, технической и культурной помощи. Он неоднократно отмечал также 
общность интересов Советского Союза и Сомалийской Республики в борьбе 
за обеспечение всеобщего мира и против колониализма.

Во время заключительной беседы 21 декабря президент Национальной Ас
самблеи рассказал, что он старается сделать деятельность ассамблеи более 
эффективной, перенимая полезный опыт из работы парламентов других стран. 
С этой целью он содействует поездкам депутатов за границу, в особенности 
в африканские страны, где сомалийские парламентарии, по мнению Абсие, мо
гут почерпнуть много полезного, в то время как посещение ими стран Запада 
практически сводится к поездкам туристического характера. В этой связи Аб
сие прямо заявил, что он очень хотел бы посетить Советский Союз и основа-
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тельно ознакомиться с деятельностью Верховного Совета СССР. Помимо этого, 
его интересует, как решаются в СССР вопросы развития сельского хозяйства 
и лесоводства. Свою поездку в СССР Абсие хотел бы совместить с посещением 
ряда других социалистических стран, в том числе КНР, откуда у него уже имеет
ся приглашение.

Абсие также сообщил, что правительство передало Национальной Ассам
блее помещение бывшего так называемого «центра для приемов», где им хоте
лось бы организовать для депутатов клуб с библиотекой, читальным и кинозала
ми. В настоящее время депутатам парламента практически негде встречаться 
друг с другом. В случае организации такого клуба у них появилась бы общая 
возможность поработать над повышением своего политического и культурного 
уровня, побеседовать между собой в спокойной обстановке, отдохнуть. От име
ни Национальной Ассамблеи Абсие обратился с просьбой к Верховному Совету 
СССР помочь ей в организации такого культурного центра, подчеркнув, что это, 
без сомнения, привело бы к установлению еще более тесной дружбы между 
парламентами обеих стран. Члены советской парламентской делегации обе
щали эти пожелания довести до сведения Верховного Совета СССР.

Премьер-министр Сомалийской Республики Абдиризак Хаджи Хуссейн, с ко
торым члены делегации два раза встречались официально и, кроме того, име
ли несколько бесед во время приемов, отметил важность приезда советской 
парламентской делегации для дальнейшего развития советско-сомалийских 
отношений и сказал, что и Сомалийская Республика будет готова в будущем на
правлять в Советский Союз подобные делегации.

Надеждой сомалийского правительства, -  заявил далее Абдиризак, -  явля
ется то, что новый премьер-министр Советского Союза А. Н. Косыгин, которому 
он просит передать свой привет, посетит Сомали. Сомалийский премьер-ми
нистр, продолжал Абдиризак, уже дважды побывал в Советском Союзе, и мы 
надеемся, что А.Н. Косыгин найдет время и возможность прибыть в Сомали 
с официальным визитом.

В беседах с нами Абдиризак снова и снова подчеркивал неизменность 
стремления сомалийского правительства к дальнейшему укреплению и рас
ширению плодотворного сотрудничества с Советским Союзом. Он сказал, что 
в сомалийских в политических кругах советская помощь единодушно оцени
вается как бескорыстная и способствующая укреплению независимости Со
малийской Республики. Абдиризак заявил, что советско-сомалийская дружба 
прочная и никем не может быть нарушена. Помимо советской бескорыстной по
мощи, эта дружба базируется на общности интересов обеих стран в борьбе за 
мирное сосуществование, разоружение, смягчение международной напряжен
ности, на решительной борьбе против колониализма и неоколониализма.

Премьер-министр осветил также внутриполитические проблемы Сомали. 
По его словам, после мартовских выборов в стране была напряженная обста
новка. Кое-кто усиленно раздувал слухи о якобы прозападных симпатиях но
вого правительства. Это неверно. Страна идет по нейтралистскому пути. Она 
заинтересована в хороших отношениях как с Востоком, так и с Западом, при
держивается антиимпериалистической политики, политики национального воз
рождения путем постепенного создания независимой национальной экономи
ки. Премьер-министр особо подчеркнул, что в своих связях с Западом (имеется
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в виду с капиталистическими странами) Сомали не допустят уступок, причиня
ющих ущерб ее суверенитету и национальной независимости.

Отмечая большие трудности в стране в вопросах экономики и финансов, 
премьер-министр в беседе сделал упор на задаче роста сельскохозяйственно
го производства, что обязательно, по его мнению, связано с изысканием форм 
его дальнейшего развития. Они полагают, что таковыми формами могут быть 
кооперирование (по стадиям) крестьянских хозяйств и организация сельскохо
зяйственного кредитования. По словам Абдиризака, он собирается поставить 
перед Советским правительством вопрос об оказании помощи по строитель
ству завода минеральных удобрений. Обдумывается проблема возможной на
ционализации итальянских плантаций, дающих в настоящее время основную 
массу экспортной сельскохозяйственной продукции. На своем последнем 
съезде правящая «Лига молодых сомалийцев» провозгласила в качестве своей 
основной цели строительство в Сомали «демократического социализма». Как 
отметил Абдиризак, он и его коллеги много работают в настоящее время над 
тем, чтобы и теоретически, и практически развернуть эту формулу в созида
тельную программу.

Президент Сомалийской Республики Аден Абдулла Осман, дважды при
нимавший советскую парламентскую делегацию, просил передать свой при
вет и наилучшие пожелания Председателю Президиума Верховного Совета 
СССР А.И. Микояну. Он подтвердил свое желание посетить в 1965 году Совет
ский Союз с дружеским визитом1.

По словам Османа, ни с одной другой страной у Сомали не существует сей
час таких превосходных и доброжелательных отношений, как с Советским Со
юзом, и он не видит каких-либо причин для изменения существующего положе
ния. Осман подчеркнул, что приезд делегации Верховного Совета СССР будет 
иметь важное значение для дальнейшего укрепления советско-сомалийской 
дружбы. Президент особо отметил представительный характер советской де
легации и сравнительно большой срок ее пребывания в Сомали, что выгодно 
отличается «от скоропалительных наездов других» (намек на недавнее посеще
ние Сомали президентом бундестага ФРГ Герстенмайером).

О большом значении пребывания в Сомали делегации Верховного Совета 
СССР говорили также бывший премьер-министр Сомали Абдирашид Али Шер- 
марк, бывший президент Национальной Ассамблеи Талиб, возглавлявший со
малийскую парламентскую делегацию в СССР, и многие другие сомалийские 
политические деятели.

С большим успехом прошло выступление советской парламентской делега
ции на специальном заседании Национальной Ассамблеи Сомали 20 декабря. 
Зал Национальной Ассамблеи был переполнен. Речь переводилась на сома
лийский язык, что способствовало ее большой доходчивости. Выступление ру
ководителя советской делегации неоднократно прерывалось аплодисментами. 
Помимо вопросов советско-сомалийских отношений, наибольшее внимание 
депутатов привлекло разъяснение советской позиции по германскому вопросу, 
о положении в Конго, о борьбе против колониализма и др. После выступления
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руководитель делегации преподнес Национальной Ассамблеи бюст В.И. Ле
нина. В зале вспыхнула овация, десятки депутатов устремились к членам со
ветской делегации, пожимали руки, провозглашали лозунги в честь Советского 
Союза и дружбы между советским и сомалийским народами.

В тот же день состоялось выступление руководителя делегации по могадиш
скому радио.

Сомалийская пресса широко освещала пребывание делегации Верховного 
Совета СССР в Сомалийской Республике.

Необходимо отметить, что некоторые государственные деятели Сомали 
пытались использовать приезд советской парламентской делегации для того, 
чтобы продемонстрировать якобы существующую общность взглядов СССР 
и Сомалийской Республики в отношении территориальных претензий Сомали 
к соседним странам. В довольно путаных высказываниях Абдиризака и Абсие 
по этим вопросам во время обедов в честь нашей делегации мы обнаружили 
их стремление добиться от Советского Союза признания права Сомали на из
вестные части территории Кении и Эфиопии. В ответ на такого рода высказы
вания мы четко и в наиболее общей форме сформулировали мысль о том, что 
подобные территориальные вопросы должны решаться на взаимной основе 
между заинтересованными государствами мирным путем без иностранного 
вмешательства. Мы получили заверения в том, что Сомалийская Республика 
намерена решать эти проблемы, как это записано в ее конституции, исключи
тельно мирным путем, что правительство Сомали поддерживает предложение 
СССР о мирном урегулировании территориальных и пограничных конфликтов.

Наиболее важным результатом поездки делегации Верховного Совета СССР 
в Сомалийскую Республику является подписание совместного коммюнике.

В коммюнике нашло свое отражение общность взглядов советских и со
малийских парламентариев по таким важным международным вопросам, как 
мирное сосуществование, одобрение Московского договора и других мер 
по смягчению международной напряженности, необходимость прекращения 
иностранной империалистической интервенции в Конго, было подчеркнуто, 
что Советский Союз оказывает Сомали бескорыстную помощь без политиче
ских условий, которая способствует укреплению политической и экономиче
ской независимости Сомалийской Республики и дальнейшему развитию дру
жественных советско-сомалийских отношений. По предложению сомалийской 
стороны в Коммюнике зафиксировано, что визит делегации Верховного Со
вета СССР в Сомалийскую Республику и установление ею прямых контактов 
с сомалийскими парламентариями, а также с руководителями Национальной 
Ассамблеи явится серьезным вкладом в дело дальнейшего развития и укре
пления братской дружбы и тесного сотрудничества между советским и сома
лийским народами.

22 декабря, как это и было указано, совместное коммюнике было опубли
ковано в советской и сомалийской печати. Из итогов пребывания советской 
парламентской делегации в Сомали нам предоставляется возможным сделать 
следующие краткие выводы.
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Сомалийская Республика активно развивается по пути упрочения своей не
зависимости и более последовательного проведения нейтралистской внешней 
политики. Заметное усиление антиимпериалистических настроений у народа 
Сомали и большинства государственных и общественных деятелей. При из
вестных условиях внутреннего и международного порядка для Сомали вполне 
возможен некапиталистический путь развития.

Делегация Верховного Совета СССР могла на месте убедиться, какое огром
ное влияние на развитие Сомали оказывает советская экономическая и куль
турная помощь. У нас сложилось впечатление, что направление и формы этой 
помощи являются правильными. Однако следует заметить, что сомалийская 
сторона не проявляет достаточной заботы об обеспечении необходимым сы
рьем строящихся с помощью Советского Союза заводов по переработке моло
ка, мяса и рыбы (Могадишо, Лас Хоре и др.). Нам представляется, что при су
ществующих условиях сельскохозяйственного производства в Сомали (кочевое 
животноводство, полное отсутствие рыбного промысла) невозможно загрузить 
мощность строящихся и планируемых заводов, для этого надо создавать хозяй
ства типа госхозов или им подобных, в том числе и по рыбному промыслу, воз
можности которого в Сомали огромны.

К Советскому Союзу в Сомали существуют огромные симпатии и понимание 
жизненной важности хороших отношений с СССР. Противники развития совет
ско-сомалийского сотрудничества находятся в явном меньшинстве и не риску
ют открыто высказывать свои взгляды. В южной части страны (где находится 
столица Могадишо и где расположено советское посольство) народ сравни
тельно хорошо информирован о жизни Советского Союза. Тем более велика 
тяга к знаниям такого рода на Севере страны. Во время нашего пребывания там 
к нашей делегации обращались сотни людей, от губернатора до обыкновенных 
поселян, с просьбами об открытии в г. Харгейза советского консульства и куль
турного центра. Помимо своего желания побольше узнать о Советском Союзе, 
они ссылались при этом на то, что в г. Харгейзе существуют генконсульства 
Италии, США и ОАР, некоторые из которых занимаются активной антисоветской 
пропагандой. Пожелание об открытии нашего консульства высказывалось так
же советскими специалистами, число которых на севере быстро увеличивается.

Большое впечатление на делегацию произвели беседы с командующим со
малийской армии генералом Даудом. На основании бесед с Даудом и другими 
военачальниками Сомали, а также советским военным атташе и нашими во
енными специалистами у делегации сложилось впечатление, что армия явля
ется сейчас в Сомали одним из важных гарантов ее прогрессивного развития. 
В частности, сам генерал Дауд выступает за социалистический путь развития 
Сомалийской Республики. Из страны удалены все военные эксперты, кроме со
ветских. Огромное влияние на настроения в армии оказывает подготовка со
малийских военных кадров в СССР.

Беседы с различными кругами сомалийских деятелей показывают, что по
сле мартовских парламентских выборов в Сомали активизировалась полити
ческая жизнь. Национальная Ассамблея обновилась более чем наполовину, 
в еще большей степени это коснулось правительства. Усилилась роль демокра
тической оппозиционной партии -  «Сомалийского Демократического Союза».

584



Характерно, что в поездках по стране нашу делегацию, наряду с президентом 
Национальной Ассамблеи и одним из вице-президентов, сопровождал депутат 
от «Сомалийского Демократического Союза» Мустафа Шейх Хассан.

В этих условиях правительство Абдиризака, несмотря на то, что в него во
шел ряд правых элементов, вынуждено считаться с демократическими настро
ениями народных масс и расстановкой сил Национальной Ассамблеи, а также 
с левыми настроениями в правящей партии «Лига молодых сомалийцев». Не 
случайно Абдиризак официально провозгласил курс на строительство Сома
ли «демократического социализма», о чем ранее сомалийское правительство 
никогда не заявляло. Укрепляя свое положение, Абдиризак добился своего из
брания генеральным секретарем правящей партии и сосредоточил, таким об
разом, в своих руках партийную и государственную власть. В этих условиях, нам 
представляется крайне необходимым, в осторожной форме, изыскивать пути 
оказания соответствующего влияния на дальнейшее формирование личных 
убеждений Абдиризака, что может иметь решающее значение на выбор насе
ления социального развития Сомали.

Вместе с тем важно также отметить, что Национальная Ассамблея начинает 
играть все возрастающую роль в государственных делах. Были случаи, когда 
она принимала более радикальные решения, чем этого хотелось бы правитель
ству. Так случилось, например, с принятием резолюции по Конго, в которой, 
вопреки сопротивлению правительства, парламент открыто заклеймил агрес
сивные действия США, Англии и Бельгии в Конго. Общей политической плат
формой для деятельности всех без исключения депутатов являются национа
лизм и сильно выраженное стремление объединить все «пять частей Сомали» 
в единое государство.

Мы считаем, что визит делегации Верховного Совета СССР в Сомалийскую 
Республику явился значительным событием в политической жизни Сомали 
и будет способствовать развитию дружественных советско-сомалийских отно
шений. Визит имеет важное значение еще и потому, что он существенно осла
бил впечатление сомалийцев от пребывания в Сомали председателя бундеста
га ФРГ Герстенмайера, посетившего эту страну несколькими днями раньше.

Делегация отмечает также положительную работу посольства СССР в Сома
лийской Республике, оказавшего значительную квалифицированную помощь 
делегации в выполнении возложенной на нее задачи.

С учетом вышеизложенного делегацией вносятся следующие предложения:
1) Продолжать проведение мероприятий, направленных на всемерное раз

витие политического, экономического, культурного и иного сотрудничества 
Советского Союза с Сомалийской Республикой, что поможет Сомали более 
последовательно проводить политику позитивного нейтралитета и создания 
основ независимой национальной экономики.

2) Изучить вопрос о целесообразности повторного обмена парламентскими 
делегациями между СССР и Сомалийской Республикой в 1965-1966 годах.

3) Пригласить в СССР в 1965 году президента Национальной Ассамблеи Со
мали Ахмед Шейх Мохамед Абсие с 2 -3  сопровождающими лицами сроком до 
3 недель для ознакомления с деятельностью Верховного Совета СССР и раз
личными сторонами жизни Советского народа.
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4) Положительно рассмотреть вопрос об оказании помощи Национальной 
Ассамблее Сомали в организации клуба в Могадишо для депутатов сомалий
ского парламента (стоимостью около 130 тыс. рублей). Подарить Националь
ной Ассамблее библиотеку советской литературы до 500 томов на английском 
и итальянском языках, а также киноаппаратуру и набор советских кинофильмов.

5) Поручить ГККС и ССОД рассмотреть вопрос об укомплектовании неболь
шой библиотеки советской литературы и преподнести ее в качестве дара не
давно созданному женскому клубу в г. Харгейзе.

6) Принимая во внимание большое желание государственных деятелей Со
мали знать больше о Советском Союзе, считали бы весьма полезным пригла
сить некоторое их количество (до 10) на отдых и лечение в СССР по согласова
нию с руководством правительства и Национальной Ассамблеи.

7) Поручить МИД СССР рассмотреть вопрос о целесообразности организа
ции в г. Харгейзе генерального консульства СССР, а ССОД и ГККС -  об открытии 
там советского культурного центра (библиотеки-читальни и курсов русского 
языка с оборудованием для демонстрации советских кинофильмов).

8) Поручить ГКЭС внимательно проанализировать состояние советско-со
малийского экономического сотрудничества, обратив особое внимание на соз
дание жилищного фонда для наших специалистов и необходимой сырьевой 
базы для успешной работы предприятия, строящихся при содействии СССР.

Руководитель делегации Член Президиума Верховного Совета СССР [под
пись] (Ф. Табеев)

Помета от руки (л. 1): «Справка. Информационный материал в работе Секто
ра Международного отдела ЦК КПСС использован. Референт Международного 
отдела ЦК КПСС [подпись неразборчива]. Зав. сектором Международного от
дела ЦК КПСС П. Манчха».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 699. Л. 1-17. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' Начальник кабинета президента Либан в неофициальной беседе с членами делегации сооб
щил, что Осман собирается приехать в СССР ориентировочно в июне, совместив свой визит в СССР 
с визитами в КНР и Болгарию. (Примеч. документа).

N2 215. А.И. Алиханов -  ЦК КПСС. О проблемах экономического  
сотрудничества между СССР и Сомали. 22 ноября 1965 г.

Секретно

В соответствии с просьбой Международного отдела (т. Романова Б.С.) Го
сударственный комитет Совета Министров СССР по внешним экономическим 
связям направляет при этом справку о состоянии строительства отдельных 
объектов, предусмотренных советско-сомалийским соглашением от 2 июня 
1961 года.

Приложение: на 4 л. секретно
Зам. Председателя ГКЭС [подпись] А. Алиханов
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Секретно

СПРАВКА

В сентябре текущего года Посольство СССР в Сомалийской Республике со
общило, что в деле реализации советско-сомалийского соглашения об эко
номическом и техническом сотрудничестве возникли существенные трудно
сти, вызванные тем, что сомалийская сторона не располагает средствами для 
финансирования местных затрат по объектам сотрудничества. В связи с этим 
Государственный комитет Совета Министров СССР по внешним экономиче
ским связям по согласованию с МИД СССР (т. Маликом) командировал в Со
малийскую Республику начальника Отдела по экономическому сотрудничеству 
со странами Восточной и Центральной Африки и Европы т. Артемьева А.А. для 
рассмотрения с сомалийской стороной хода реализации соглашения об эко
номическом и техническом сотрудничестве. Одновременно в Сомали была на
правлена группа специалистов для рассмотрения вопросов, связанных с орга
низацией госхозов.

В результате ознакомления на месте с ходом реализации указанного со
глашения об экономическом и техническом сотрудничестве было установлено 
следующее:

1. Объекты, построенные в Сомали в порядке безвозмездной помощи Со
ветского правительства правительству и народу Сомалийской Республики (два 
госпиталя, средняя школа, типография и радиостанция) функционируют нор
мально и приобрели большую популярность в стране. В эксплуатации этих объ
ектов оказывают содействие советские специалисты.

2. Успешно осуществляется строительство в счет представленного Сома
лийской Республике кредита глубоководного порта в Бербера, рыбоконсервно
го завода в Лас-Хорей и мясокомбината в Кисимайо, завершено строительство 
молочного завода в Могадишо.

Сомалийская сторона приняла на себя обязательства по организации снаб
жения сырьем молочного завода, мясокомбината и рыбоконсервного завода, 
Однако, несмотря на наличие в районе Могадишо, по заключению наших спе
циалистов, достаточного количества молока и то, что советские специалисты 
разработали и передали сомалийцам по их просьбе рекомендации по заготов
ке молока, сомалийская сторона не смогла вовремя наладить снабжение за
вода сырьем. Молоко начало поступать на завод только в конце октября, при
том в количестве, обеспечивающем использование лишь около 15 % проектной 
мощности предприятия. Сомалийцами в настоящее время принимаются меры 
по увеличению поступления молока на завод путем запрещения армии, поли
ции, госпиталям и рестораном покупать молоко у частного сектора. Сомалий
цы объясняют также недостаток молока засухой в районе Могадишо, нехват
кой кормов для скота и низкими надоями. 13 ноября Национальное собрание 
Сомали одобрило законопроект, который определяет статус и порядок работы 
молочного завода в Могадишо. Внося этот законопроект, министр промыш
ленности и торговли Осман Махмуд Адца Али подчеркнул важность завода для 
удовлетворения внутренних нужд населения. В поддержку законопроекта вы
ступили также бывший премьер-министр Шермарк и лидер крупнейшей оппо
зиционной партии Национальный социалистический конгресс Али Джумапе.
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Хотя сомалийская страна и приняла на себя также обязательства по обеспе
чению сырьем мясокомбината и рыбоконсервного завода, Госкомитетом во из
бежание повторения трудностей, аналогичных тем, которые имели место при 
вводе в эксплуатацию молокозавода, принято решение направить в Сомали 
группу специалистов для изучения вопросов организации заготовок сырья для 
этих предприятий и подготовки необходимых рекомендаций по этому вопросу.

В свое время сомалийская сторона официально отказалась (нота в адрес 
Посольства) от предложенного ей советской стороной содействия в строитель
стве водопровода для мясокомбината в Кисимайо. Она приняла на себя выпол
нение этой работы, рассчитывая на обещание американской фирмы построить 
водопровод от р. Джуба до порта в Кисимайо, от которого мог бы питаться мя
сокомбинат. В связи с тем, что американская фирма затягивала начало строи
тельства водопровода и тем самым ставила под угрозу срыва пуск мясокомби
ната в эксплуатацию, совпослу дважды -  в январе -  июле с. г. давались указания 
обратить внимание сомалийской стороны на это обстоятельство и вручить 
памятную записку с предложением об оказании содействия в решении этого 
вопроса. Как в первом, так и во втором случае премьер-министр Абдиризак 
и министр общественных работ заверили совпосла, что к моменту пуска в экс
плуатацию мясокомбинат будет обеспечен водой, и от предложенной помощи 
отказались.

Только в октябре в связи с задержкой американцами строительства водо
провода сомалийское правительство официально обратилось с просьбой об 
оказании содействия в строительстве водопровода в счет предоставленного 
кредита. В связи с этим в ближайшие дни в Сомали выедет группа специали
стов для изучения этого вопроса и подготовки предложения для обсуждения их 
сомалийской стороной.

3. В счет предоставленного Сомали кредита Советский Союз оказывает тех
ническое содействие в организации трех госхозов, из которых два госовхоза 
(хлопководческий и масличных культур) -  на юге страны, на поливных землях, 
и один госхоз (зернового профиля) на богарных землях -  в районе Харгейса. 
Работы по организации этих госхозов, строительству усадеб и освоению зе
мель осуществляются сомалийцами крайне медленно из-за явно недостаточ
ного количества местной рабочей силы, занятой в этих хозяйствах (потребность 
2500 человек, фактически работает 500 человек). Сомалийцы объясняют такое 
положение отсутствием у них средств для финансирования местных расходов 
по выплате заработной платы и оплате стоимости горючего, необходимого для 
эксплуатации сельхозтехники, в связи с чем значительное количество постав
ленной сельхозтехники вовремя не включено в работу.

Учитывая финансовые затруднения Сомалийской Республики, советские 
специалисты внесли предложения о такой очередности строительства южных 
госхозов, при которой уже со второй половины 1966 г можно было бы получить 
продукцию, выручка от реализации которой частично покрыла местные затраты 
по дальнейшему строительству этих госхозов. Такие предложения об организа
ции работы были с удовлетворением приняты руководителями сомалийского 
правительства. Работы по дальнейшему освоению земель южных госхозов уже 
ведутся в соответствии с новым проектом организации работ.
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Зерновой госхоз строится в Сомали по проектному заданию, разработанно
му институтом «Гипронисельхоз» и утвержденному Госстроем СССР, на землях 
вТак-Ваджале, в районе Харгейса, с расчетом на богарную систему земледелия.

В 1964 г. урожай на освоенных землях составил 9 ц/га, что в условиях Сомали 
считается хорошим. Однако в текущем году в результате засухи ожидается низ
кий урожай (порядка 2,5 ц/га).

Советские специалисты на месте высказывают сомнения в возможности 
получения стабильных урожаев пшеницы при богарном введении хозяйств 
на землях этого госхоза. В связи с этим Госкомитет обратился с просьбой к ген- 
поставщику -  Министерству сельского хозяйства РСФСР внимательно рассмо
треть этот вопрос и свои предложения по перспективам дальнейшего развития 
указанного госхоза сообщить Госкомитету.

Помета от руки (л. 324): «Справка. Материал информационный, использован 
в работе сектора стран Африки. В архив. Зав. Сектором [Африки Международ- 
ногоотдела] ЦК КПСС. П. Манчха. Референт отдела [подпись] (Ю. Аркадакский)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 5. Д. 699. Л. 324-328. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 2 1 6 . Из дневника С.П. Дюкарева. Церемония открытия порта  
в г. Бербера, построенного при экономическом и техническом  

содействии Советского Союза. 15 января 1969 г.

Глубоководный порт Бербера, расположенный на севере Сомалийской Ре
спублики, был построен Министерством общественных работ Сомали с ис
пользованием кредита и советских специалистов по советско-сомалийскому 
соглашению от 2 июня 1961 г Законченный строительством порт рассчитан 
на грузооборот 200 тыс. т в год. В комплекс спорта входят: намытый остров 
в бухте с твердым покрытием площадью 39.000 кв. м, два причала длиной 320 м, 
склад -  5690 кв. м, механические мастерские с полным оснащением, админи
стративный корпус площадью 5500 кв. м, радиостанция, телефонная станция 
на 50 номеров, жилой поселок -  10 домов (40 квартир), входной маяк и ряд бы
товых и вспомогательных объектов (столовая, туалетные помещения, душевые, 
мойка автомашин, заправочная станция для автомашин и др.). Погрузочно-раз
грузочные работы механизированы (4 тяжелогрузных крана). Перед входом 
в порт установлена на специальной каменной глыбе мемориальная доска с над
писью на английском и русском языках: «Порт Бербера построен при экономиче
ском и техническом содействии Советского Союза. 1965-1968».

По решению Совета Министров СССР для участия в церемонии открытия 
порта Бербера была назначена советская делегация в следующем составе: Сов- 
посол (глава), член Коллегии Министерства Морфлота т. Сахаров С.М., зам. 
начальника Главка Минстроя т. Хмельницкий А.С., экономсоветник посольства 
т. Горбачевич А.А.

По предварительной договоренности открытие порта Бербера состоялось 
с участием в церемонии премьер-министра Сомали Эгаля.
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Утром 15 января при большом стечении народа и в присутствии приехавших 
из столицы и соседних провинций официальных лиц Эгаль и Совпосол открыли 
мемориальную доску и разрезали красно-голубую ленту входа в порт.

На состоявшемся митинге премьер-министр произнес большую речь, в ко
торой в теплых словах выразил глубокую благодарность правительству и наро
ду СССР за большую бескорыстную помощь Сомалийской Республике, отметил 
экономическую эффективность порта для развития страны, сердечно отблаго
дарил советских специалистов за создание порта и неоднократно подчерки
вал большое значение для Сомали дружбы и сотрудничества между нашими 
странами.

В своем выступлении я подчеркнул дружественный характер советской по
мощи развивающимся странам, дружбу, которая сложилась у сомалийских 
и советских граждан в ходе строительства порта, и выразил уверенность в том, 
что открываемый порт будет успешно служить делу развития сомалийской 
экономики.

На митинге выступили с речами также представители министерств обще
ственных работ, транспорта и губернатор провинции.

Сотни участников митинга горячо аплодировали здравицам в честь совет
ско-сомалийской дружбы. После окончания митинга премьер-министр и со
провождающие его лица подробно осмотрели все объекты порта и дали высо
кую оценку всех работ и механизмов. Восхищения и выражения благодарности 
были искренними.

По случаю открытия порта губернаторы и премьер-министр устроили в честь 
советской делегации и советских строителей приемы.

На обеде, данном от имени совпосла, с большими речами, кроме меня, вы
ступили мэр города, главный инженер порта т. Потапов А.Н.

Церемония открытия порта прошла как большой праздник. Город был укра
шен транспарантами, советским и сомалийскими флагами, были танцы, показ 
фильмов и иллюминация.

В беседах Эгаль неоднократно говорил мне, что все портовые сооружения 
произвели на него неизгладимое впечатление.

В своей речи на митинге Эгаль заявил, что он и президент Республики Шер- 
марк с благодарностью приняли приглашение Президиума Верховного Совета 
СССР и Советского правительства посетить СССР с дружеским визитом.

ПОСОЛ СССР [В СОМАЛИ] [подпись] (С. ДЮКАРЕВ)

АВП РФ. Ф. 581. Оп. 13. П. 13. Д. 9. Л. 9-11. Копия. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 217. Отчет М.Х. Холова о поездке на похороны президента  
Сомали А.А. Ш ермарка. 31 октября 1969 г.

С 17 по 24 октября с. г. находился в командировке в связи с участием в ка
честве представителя СССР в похоронах президента Сомалийской Республики 
Абдирашида Али Шермарка. Меня сопровождали зам. заведующего 3 Африкан
ским отделом МИД СССР т. Заикин Д.И. и 3-й секретарь Отдела т. Букалов А.М. 
(переводчик). На похороны прибыли также 14 иностранных правительственных
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делегаций, в том числе президент Замбии К. Каунда, генеральный секретарь 
Организации Африканского Единства Диалло Телли, итальянская делегация во 
главе с министром К. Руссо, делегации ОАР, Кении, Судана, Танзании, Эфио
пии, ФРГ и других государств.

19 октября с. г. в аэропорту Могадишо советскую делегацию встречали зам. 
председателя Национальной Ассамблеи Сомали Ахмед Тумане Робле, пре
мьер Эгаль и другие сомалийские деятели. Сразу же по приезде нанес визит 
и. о. президента Республики Шеку Мухтару и сделал запись в траурной книге.

В беседе с Мухтаром выразил искренние соболезнования всего советско
го народа, Президиума Верховного Совета СССР и Советского правительства 
в связи с трагической гибелью президента Сомали Абдирашида Али Шермар- 
ка, выдающегося африканского деятеля и искреннего друга Советского Союза. 
Отметил, что президент Шермарк последовательно выступал за независимость 
африканских народов в их борьбе против колониализма и империализма, за 
единство и сплоченность африканских государств. Особенно отметил тот факт, 
что президент Шермарк был искренним другом нашей страны и что по его иници
ативе и при его личном участии между нашими странами установились прочная 
дружба и сотрудничество как в решении важнейших международных вопросов, 
так и в двусторонних отношениях. Со своей стороны Советский Союз намерен 
и впредь укреплять советско-сомалийскую дружбу и развивать с Сомали все
стороннее сотрудничество на благо народов обеих стран и дела мира в Африке 
и во всем мире. Шек Мухтар поблагодарил Советское правительство за направ
ление своего представителя для участия в похоронах сомалийского лидера.

Еще до прибытия в Могадишо по пути следования у нас состоялись с со
малийскими представителями беседы, из которых стало ясно, что обстановка 
в стране сложилась довольно напряженная. Так, временный поверенный в де
лах Сомали в Италии Мохамед Самантар отметил, что в правительстве процве
тает коррупция и злоупотребления. Общее пренебрежение к законам и хаос 
привели к убийству конституционного главы государства. Мохамед Самантар 
в беседе с нами 18 октября высказал недоумение в связи с тем, что «армия до 
сих пор не навела порядок в стране и не взяла власть в свои руки». Аналогичные 
высказывания были сделаны депутатом парламента Али Мохаммедом Хираве 
и сомалийским послом в Брюсселе. Местная оппозиционная печать также об
виняла правительство в «разложении и предательстве национальных интере
сов». Журнал «Далка», в частности, отмечал, что народ ненавидит правитель
ство, которое полностью сфабриковало результаты последних парламентских 
выборов. Другой журнал, «Новые горизонты», публикуя факты о злоупотребле
ниях премьера Эгаля и его министров, в этом же номере подробно излагал ход 
и программы военных переворотов в Судане и Ливии и подчеркивал, что только 
вооруженные силы способны вернуть спокойствие и порядок в современных 
условиях.

Однако, несмотря на сложную обстановку, учитывая авторитет и личную по
пулярность Шермарка, в Могадишо 20 октября были проведены государствен
ные похороны президента. Шермарк траурно-торжественно похоронен на на
циональном кладбище со всеми воинскими и гражданскими почестями.

В сложившихся условиях правящая группировка во главе с Эгапем, который 
вернулся накануне из поездки в США, стремилась как можно скорее наметить
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кандидатуру нового президента республики и провести сессию Национальной 
Ассамблеи с тем, чтобы официально избрать главу государства, а затем рас
правиться с неугодными элементами, в том числе в рядах армии и полиции. 
Вечером после похорон 20 октября срочно было созвано закрытое заседание 
ЦК Лиги Молодых Сомалийцев, правящей партии, которая располагает 122 ме
стами из 123 в парламенте. Лидером партии является премьер-министр Эгаль. 
По имеющимся сведениям, на этом заседании кандидатом в президенты был 
утвержден Хаджи Мусса Богор, миллионер, тесно связанный с западными кру
гами и обещавший свою поддержку Эгалю. Как сообщил Али Хассан Али, по
сол Сомали в СССР, сопровождавший нашу делегацию, за Богора было подано 
60 голосов. Второй кандидат Абдуллахи Исса получил 5 голосов. Выдвижение 
Богора кандидатом в президенты от правящей партии предвещало резкий 
сдвиг вправо в сомалийском руководстве.

Это решение ЦК правящей партии послужило толчком к выступлению армии, 
которая вместе с полицией в ночь с 20 на 21 октября совершила бескровный 
государственный переворот. Вся власть в стране перешла в руки военных, был 
создан Верховный Революционный Совет во главе с командующим армией ге
нерал-майор Мохамедом Спадом Барре. Ядро этого совета, по имеющимся 
сведениям, составляют офицеры, получившие военную подготовку в Советском 
Союзе. Эгаль и другие члены правительства были арестованы. Первым шагом 
Революционного Совета было обращение к нации, в котором сформулирова
ны основные направления внешней и внутренней политики: уважение между
народных соглашений, поддержка национально-освободительного движения, 
братские дружественные отношения с соседними африканскими государства
ми, борьба за мир и безопасность народов; внутри страны -  уничтожение кор
рупции и борьба с трайбализмом. Текст этого обращения был вручен утром 
21 октября нашей делегации офицером сомалийской национальной армии, ко
торый обратился ко мне по-русски. Этот текст позднее был вручен и остальным 
иностранным делегациям.

События, произошедшие в Сомали после 20 октября, позволяют сделать 
вывод о том, что государственные преобразования в этой стране носят на
ционально-демократический характер и что Сомалийская Демократическая 
Республика, провозглашенная в результате переворота, намерена проводить 
политику позитивного нейтралитета и развивать дружественные отношения 
и сотрудничество с Советским Союзом.

По нашим личным наблюдениям, народ Сомали с энтузиазмом встретил вы
ступление армии. На улицах состоялись митинги и демонстрации в поддержку 
нового режима. Раздавались здравницы в честь советско-сомалийской друж
бы. Несмотря на напряженную обстановку, советскому представителю было 
оказано подчеркнутое внимание. Большую работу в этом плане провел сома
лийский посол в Москве Али Хассан Али, родственник покойного президента.

22 октября с. г. советская делегация вместе с другими иностранными гостя
ми вылетела на сомалийском военном самолете из Могадишо в Найроби. Сре
ди провожавших находился член Верховного Революционного Совета команду
ющий ВВС подполковник Али Маттан.

Оценивая сложившуюся в стране обстановку, следует отметить, что эконо
мическое и финансовое положение республики в настоящее время является 
крайне тяжелым. Злоупотребления и хищения прежнего правительства исто-
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щили государственную казну. В связи с левым курсом нового режима можно 
полагать, что сейчас западные державы займут в отношении Сомали в лучшем 
случае выжидательную позицию и могут искусственно создать дополнительные 
трудности для страны. Новому режиму понадобится помощь дружественных 
стран и в первую очередь Советского Союза.

В этих условиях, учитывая прогрессивный характер совершенного в Сомали 
переворота, важное стратегическое положение страны, а также большой объ
ем вложений, сделанных здесь Советским Союзом, было бы целесообразным 
наряду с морально-политической поддержкой рассмотреть вопрос об оказании 
также и возможной материальной помощи новому режиму. С этой целью сле
довало бы в возможно короткий срок направить в Сомали группу квалифициро
ванных специалистов для определения характера и объема помощи.

В заключение хотел бы доложить, что условия, в которых приходится жить 
и работать советским представителям в Сомали, являются совершенно не
удовлетворительными. Учитывая возросший объем и активность отношений 
Советского Союза и Сомали, а также тяжелый тропический климат этой страны, 
было бы желательно, по моему мнению, положительно решить вопрос о сроч
ном строительстве комплекса служебных и представительских помещений для 
Посольства СССР в Могадишо.

М. Холов, Заместитель Председателя Президиума Верховного Совета СССР.

АВП РФ. Ф. 581. Оп. 13. П. 13. Д. 8. Л. 29-32. Копия. Машинопись.

№ 218. С. Барре -  Н.В. Подгорному. О причинах 
государственного переворота в Сомали. 17 ноября 1969 г.

Ваше Превосходительство,
Мне доставляет большое удовольствие обратиться сегодня к Вам от имени 

Верховного революционного совета и ознакомить Вас, Ваше Превосходитель
ство, с событиями, произошедшими в нашей стране со времени окончания по
следних президентских выборов и сформирования первого правительства.

С самого начала своей деятельности это правительство, избрав ошибоч
ный курс, проводило политику, в результате которой Сомали едва не потеряло 
на международной арене некоторых из своих ближайших друзей и было на гра
ни отхода от пути, определенного им самим, и позволило, чтобы вопросы, непо
средственно касающиеся страны, решались за него другими.

Во внутренних делах сложилась такая обстановка, когда порочное управле
ние государством перешло всякие границы; коррупция и всеобщий хаос создал и 
угрозу самому существованию государства. Эгоизм бывших членов правитель
ства настолько сильно их ослепил, что пренебрежение законами, традициями 
и конституцией страны стало обычным явлением; это привело к трагическому 
убийству президента д-ра Абдирашида Али Шермарка.

Ваше Превосходительство, хотя Вооруженные силы постоянно следи
ли за ходом событий, приведших к трагической гибели президента, они все- 
таки надеялись, что традиционная сомалийская демократия в конечном итоге 
возьмет верх. Однако эти надежды не оправдались ввиду продолжавшихся 
злоупотреблений.
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Поэтому для спасения страны от оппортунистической клики не было иной 
альтернативы, кроме взятия власти Национальными силами, что и было осу
ществлено 21 октября 1969 г. при спонтанной и полной поддержке сомалийско
го народа. Этот шаг не был, как об этом клеветнически утверждают, результатом 
влияния и подстрекательства иностранных элементов, а это было естествен
ным и своевременным действием со стороны Вооруженных сил, руководимых 
Верховным революционным советом. Совет, осознавая свою ответственность, 
преисполнен решимости отдать предпочтение определенным позитивным объ
ективным требованиям, затрагивающим основные политические и экономиче
ские вопросы. В этой связи Верховный революционный совет торжественно 
заявляет о своем намерении укреплять дружественные связи, установившиеся 
между нашими двумя странами, о своем стремлении решать активными и мир
ными средствами основные проблемы, стоящие перед нашей страной, пресле
дуя революционные цели превращения Сомали в более процветающее и про
грессивное государство.

Не только Верховный революционный совет, но и весь сомалийский народ 
полностью сознают ту эффективную роль, которую Ваша великая страна сыгра
ла в строительстве и развитии Сомали с момента рождения ее независимости. 
В отличие от прежнего режима, Верховный революционный совет будет неу
станно прилагать усилия к тому, чтобы вся нация извлекла пользу из экономи
ческого роста, которому отводится одно из первых мест в программе Совета. 
В выполнении перечисленных выше целей и задач Верховный революционный 
совет и его вновь сформированный кабинет рассчитывают на продолжение ва
шей поддержки и помощи во всех областях развития новой Сомалийской Демо
кратической Республики.

Как я уже заявлял в первой Декларации, я хотел бы вновь подтвердить, что 
Сомалийская Демократическая Республика будет продолжать способствовать 
ослаблению напряженности между Сомали и ее соседями, поскольку мы при
няли на себя обязательство проводить политику добрососедства и мирного 
сосуществования, не принося при этом в жертву сомалийское национальное 
единство. Хочется верить, что это направление в конечном счете приведет 
к приемлемому решению существующих споров. Более того, приветствуя вза
имное сотрудничество между государствами, Сомалийская Демократическая 
Республика будет уважать все договоры или соглашения, заключенные пре
дыдущим режимом при условии, если они отвечают интересам сомалийского 
государства.

Примите, Ваше Превосходительство, уверения в моем самом высоком 
уважении

Президент верховного революционного совета генерал-майор Мохамед 
Спад Барре

Перевел: А. Лютов
Машинописная помета (л. 6): «Вручено совпослу 20.11.69 г. Ген. директором 

МИД Сомалийской Демократической Республики Лаваха».

АВП РФ. Ф. 581. Оп. 13. П. 13. Д. 8. Л. 6-8. Копия. Машинопись. Перевод 
с английского.
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№ 219. Запись беседы членов советско-сомалийской  
исторической экспедиции с президентом ВРС 

Сомалийской Демократической Республики генерал- 
майором М.С. Барре. 22 сентября 1971 г.

10 сентября 1971 г. члены советско-сомалийской исторической экспедиции 
были приняты президентом ВРС Спадом Барре в его резиденции. Между пре
зидентом и членами экспедиции состоялась беседа, подробное изложение ко
торой приводится ниже.

Во вступительном слове президент сказал: «Несколько дней назад времен
ный поверенный в делах СССР в СДР сообщил мне о вашем приезде. Недавно 
государственный секретарь Министерства образования проинформировал 
меня о вашей работе, о трудностях, которые вы испытываете с транспортом.

Прежде всего я хочу сказать вам “Добро пожаловать!” Я думаю, что в ходе 
своих изысканий вы получите желаемые результаты. Со своей стороны мы по
стараемся сделать все, чтобы вы завершили свою работу успешно.

Конечно, трудности будут возникать. Ваш приезд явился в какой-то степени 
неожиданным, и министерство не могло к нему подготовиться надлежащим об
разом. Но я надеюсь, что все это уладится, и члены экспедиции будут спокойно 
работать.

Что касается ваших исследований, то мой вам совет: будьте искренними 
в своих вопросах, задавайте такие вопросы, которые бы вы хотели задать. Будь
те, как дома. Пользуйтесь в беседах с народом простым языком, и вас все тогда 
поймут. Я рассчитываю, что после завершения вашей работы мы встретимся 
еще раз. А теперь я готов ответить на ваши вопросы».

Начальник экспедиции кандидат исторических наук Н.Д. Косухин вкратце из
ложил цели и задачи экспедиции и поставил ряд вопросов, имеющих отноше
ние к практической работе экспедиции. (По всем вопросом президенту была 
передана памятная записка, копия которой прилагается к настоящей записи 
беседы)1.

Президент Спад Барре. Изыскания экспедиции носят широкий характер. По
иски истинной правды в истории национально-освободительного движения во 
главе с героем сомалийского народа Саидом Мохамедом Абдулла Хассаном -  
это уже большая проблема. Исследование современной истории -  еще одна 
важная и большая работа. Все это взято очень широко и, на мой взгляд, необ
ходимо иметь какую-то границу между этими изысканиями. Вероятно, в вашей 
группе все вопросы распределены между специалистами. Так или иначе, мы 
окажем вам всю необходимую помощь.

Что касается документов о движении Саида Мохамеда Абдулле Хассана, то я 
такими документами не располагаю. Шейх Джама, член вашей экспедиции, ши
роко информирован по этому вопросу и окажет вам помощь в этом отношении. 
Сейчас еще живы многие сомалийцы -  участники движения Хассана, они могут 
многое рассказать вам.

Что касается непосредственно самого движения, то здесь нужно иметь 
в виду следующее. Саид Мохамед Абдулла Хассан стоял во главе крупного на
ционально-освободительного движения. Но люди не всегда его понимали. Тут 
сыграла роль политика империалистов, которые пользовались разделени-
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ем сомалийского народа. Среди вождей сомалийских племен были союзники 
империалистов. Это приводило к вражде между различными группировками. 
И лишь после продолжительного периода оккупации империалистами сома
лийской территории народ стал понимать истинное лицо империалистов. Это 
в отношении движения Саида М.А. Хассана.

Что касается революции 21 октября 1969 года, то от имени ВРС я уже разъ
яснял причины, которые привели к революции, и у вас есть возможность найти 
это в моих выступлениях.

Кратко по этому поводу можно сказать следующее. Перед революцией 
страна находилась в трагическом положении, это касалось всех сторон жизни: 
экономической, социальной, политической, а также внутренней безопасности. 
Можно сказать, что сомалийский народ был похож на стадо коров, в которых 
стреляли, а они вместо того, чтобы идти против убийц, бодали друг друга.

В стране процветали коррупция, убийства, аморальность, проституция. Это 
было не по вине народа, а было результатом деятельности бывшего руководства 
и его неспособности понять все это. Используя появившийся шанс и исполняя 
свой долг, вооруженные силы вырвали власть из рук этих руководителей.

Мы исходили из того, что сомалийский народ талантлив и трудолюбив. 
И если во главе его стоит честное и умное руководство, способное вести страну 
по пути прогресса, то народ может добиться больших результатов. Сомалий
ский народ крайне беден. В то же время мы считаем, что наша страна бога
та. Богата многочисленным скотом, сельскохозяйственными и минеральными 
ресурсами, богата людьми, которые могут эксплуатировать все богатства. Это 
уникальная страна, в которой можно снимать по три урожая в год. Учитывая это, 
мы считаем, что страна может выжить. За 22 месяца, прошедших после револю
ции, есть уже конкретные результаты. Эти результаты мобилизуют население, 
ориентируют его в отношении организации и улучшения жизни, объединяют ум, 
руки и средства народа.

Сейчас в стране покончено с междоусобицами. Мы добились единства на
рода. Народ находится на правильном пути и видит результаты своего труда. 
Мы уверены, что ведя борьбу в рамках такого единства, сомалийский народ до
бьется успеха в развитии страны своими собственными средствами, а также 
с помощью дружественных государств.

Революция не должна совершаться в интересах какой-то группы, только тог
да массы поверить могут в нее. Мы выдвинули здравую философию, которую 
каждый сомалиец может проанализировать и сказать хороша эта революция 
или нет. В основе этой философии лежат единство, свобода, равенство, спра
ведливость и прогресс в рамках научного социализма. Единственно здравая 
система в нашем положении -  система социализма. Многие говорят об «араб
ском», «исламском», «африканском», «христианском» социализме. Все это 
фальшивый социализм. Социализм может быть только научным. Если бы был 
«африканский» социализм, то был бы и «африканский» капитализм. Мы такого 
капитализма не знаем.

Кто хочет идти по пути социализма, тот должен правильно его понимать, а не 
коверкать это понятие. Естественно, принципы социализма должны применять
ся в соответствии с происхождением, психологией, социальной жизнью наро
да, а также необходимо учитывать и другие моменты.
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Хороший социалист должен участвовать в борьбе за социализм, а не тратить 
свою энергию на болтовню о социализме. Вот так мы понимаем социализм. Без 
ненужных слов, без лишних сентиментов. Так мы его понимаем и в этом направ
лении будем двигаться.

Революция -  очень широкое понятие. Оно включает политическую револю
цию, социальную и экономическую. Но каждая этих составных частей должна 
вводиться в действие в соответствующий момент.

Возьмем к примеру школьное образование. Сейчас в сомалийских школах 
преподают русский, арабский языки, итальянский, английский, кажется, даже 
французский. Поэтому школьным образованием руководят арабы из Саудов
ской Аравии, из ОАР, англичане, итальянцы, католики, протестанты и другие. 
Разве это нормальное явление? Сомалийский народ имеет свою собственную 
культуру, собственный язык. Можно ведь писать на этом языке. Вопрос языка 
и культуры -  тоже революция. Но чтобы ее совершить, необходимо выбрать со
ответствующий момент. Этот момент должны выбирать мы сами.

Недавно мы провели национализацию системы закупки и сбыта зерновых 
продуктов. Раньше получалось так, что производитель умирал от голода, а экс
плуататоры богатели. И только сейчас сомалийский народ начинает понимать, 
как несправедливо он страдал. Благодаря проведенному мероприятию, мы сей
час точно можем определить, сколько в стране производится за год зерновых 
продуктов и сколько их потребляется. Вот вам еще один момент революции. 
Не входя в детали, мы видим, как всеобъемлюще понятие революции. Поэтому 
выбрав научный социализм в качестве пути своего развития, мы должны про
двигаться по этому пути постепенно, чтобы каждое мероприятие проводилось 
в подходящий момент.

Мы ежечасно, ежедневно помним о бедности и неграмотности нашего на
рода. Наш долг -  честно продвигаясь по избранному пути, выйти из этого по
ложения, используя в качестве социально-экономической системы научный 
социализм.

У нас много врагов извне, у нас есть враги и внутри страны. Мы полны ре
шимости бороться с ними. Мы победим, потому что боремся за справедливое 
дело. В этой борьбе у нас не будет перемирий. Мы слишком хорошо знаем им
периалистов, мы знаем, что они будут продолжать свой курс на свержение из
бранной нами системы. Но наше дело правое, и мы уверены в своей победе. 
Наша борьба за научный социализм явится примером для африканских стран.

Враги социализма и свободолюбивых народов сильны и хорошо организо
ваны. Мне представляется, что прогрессивные силы организованы недоста
точно. Я говорю не о каждой стране в отдельности, а о единстве всех прогрес
сивных сил. Необходимо более сплоченное единство всех прогрессивных сил 
против империализма. Несмотря на организованность и военный потенциал 
империалистов, они не сумеют победить, ибо у империалистов нет тех спра
ведливых целей, за которые боремся мы. И мы победим.

Что касается написания вашей будущей работы, то я хотел бы обратить ваше 
внимание на следующее. Империалисты всегда писали о нас неправду. Они со
бирали такие материалы, которые не имели никакой ценности, собирали мате
риал не там, где его нужно было собирать, фотографировали такие объекты, ко
торые показывали нас в ложном свете. Ваша экспедиция и ваши исследования
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должны в корне отличаться от того, что было написано буржуазными авторами. 
Вы должны быть искателями правды. Поэтому я желаю вам успехов в вашей 
работе.

Что касается затруднений с транспортом, наш министр образования свяжет
ся по этому вопросу с Министерством обороны, и мы сделаем все, чтобы об
легчить вашу работу.

Начальник экспедиции Н.Д. Косухин от имени всех членов экспедиции сер
дечно поблагодарил президента за дружеский прием и полезную беседу и вру
чил ему в качестве памятного сувенира портрет В.И. Ленина и библиотечку, 
составленную из юбилейного издания избранных трудов В. И. Ленина и ряда из
даний Института Африки АН СССР.

В беседе приняли участие с советской стороны: кандидат исторических наук 
Косухин Н.Д., кандидат экономических наук Куприянов П.И., кандидат истори
ческих наук Городнов В.П., Шерр Е.С. и Никифоров А.В.; с сомалийской сторо
ны: историк Шейх Джама Омар Исе, археолог Саид Ахмед Варсаме и сопро
вождавший экспедицию госсекретарь Министерства образования, член ВРС 
Абдиризак Мохамед Абукар.

На встрече присутствовали фотокорреспонденты из Министерства ин
формации и национальной ориентации.

Президент вел беседу на итальянском языке.
Переводил беседу Шерр Е.С.
Запись беседы вели: Городнов В.П., Никифоров А.В.
Начальник советско-сомалийской исторической экспедиции, кандидат исто

рических наук [подпись] Н. Косухин.

АВП РФ. Ф. 581. П. 17. Оп. 15. Д. 8. Л. 33-37. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' Не публикуется.

ЭФИОПИЯ

№ 220. В. Стычков -  заместителю министра культуры 
СССР А.Н. Кузнецову. Информация о пребывании в Эфиопии 

балетной группы ГАБТ СССР. 15 февраля 1962 г.

С 24 января по 4 февраля 1962 года в Эфиопии гастролировала балетная 
группа ГАБТ СССР в составе 22 человек. Советские артисты дали 4 концерта 
в Аддис-Абебе и 2 концерта в Асмаре, соответственно, 26, 27, 28 и 30 января 
и 1 и 2 февраля. Эфиопская общественность и официальные лица проявили 
к выступлениям советских мастеров искусств значительный интерес и оказали 
им большое внимание. Задолго до приезда артистов в Аддис-Абебу по всему 
городу были расклеены сотни афиш, возвещавших обо всех концертах группы 
в столице.
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24 января для встречи советских артистов на аэродроме собрались офи
циальные лица Эфиопии, включая заместителя государственного министра 
в Министерстве информации Ато Кебеде Асфао, генерального директора ми
нистерства просвещения и изящных искусств Ато Сейфу Йнессу, директора го
сударственного театра им. Хайле Селассие I Ато Цегая и др., а также артисты 
театра, многочисленные представители прессы Аддис-Абебы. Советских арти
стов встречали сотрудники советского посольства во главе с совпослом.

Эфиопские артисты вручили советским коллегам букеты цветов. Корре
спонденты эфиопских газет взяли первые интервью у наших артистов, которые 
были опубликованы в очередных номерах местных газет. Ежедневно в эфиоп
ской прессе публиковался ряд статей, посвященных выступлениям советских 
артистов, их встречам с эфиопской общественностью, интервью советских 
артистов, заметки о Большом театре Союза ССР. Все концерты артистов ГАБТ 
в Аддис-Абебе прошли с большим успехом и при переполненном зале.

В течение всех гастролей советских артистов в Аддис-Абебе перед входом 
в театр им. Хайле Селассие I и на сцене театра были вывешены государствен
ные флаги СССР и Эфиопии.

На концерте, состоявшемся 28 января с. г. присутствовали император, чле
ны его семьи, высшие государственные лица Эфиопии, главы дипломатических 
п редставител ьств.

Перед началом концерта были исполнены государственные гимны СССР 
и Эфиопии.

Затем руководитель группы артистов ГАБТ И.В. Тихомирова обратилась 
к собравшимся с приветственной речью, в которой она от имени многочислен
ной армии деятелей культуры СССР и артистов балета Большого театра СССР 
передала сердечный привет и наилучшие пожелания народу дружественной 
Эфиопии. И.В. Тихомирова высказала искреннюю надежду на то, что гастроли 
артистов советского балета в Эфиопии будут содействовать лучшему ознаком
лению эфиопской общественности с советским искусством и внесут свой вклад 
в дело укрепления отношений взаимопонимания, традиционной дружбы и со
трудничества, существующих между народами Советского Союза и Эфиопии.

В ответном слове заместитель государственного министра в Министерстве 
информации Ато Кебеде Асфао от имени Министерства информации, админи
страции и артистов театра им. Хайле Селассие I поблагодарил советских ар
тистов за их «замечательное искусство» и выразил уверенность, что «эти га
строли будут содействовать дальнейшему культурному обмену между двумя 
странами».

После окончания первого отделения концерта император пригласил в свою 
ложу всех советских артистов, которые были ему представлены советским по
слом т. Будаковым А.В. Император тепло приветствовал наших мастеров бале
та, выразил большое удовлетворение от их выступлений в Аддис-Абебе и под
черкнул, что гастроли группы артистов Большого театра будут содействовать 
дальнейшему укреплению традиционных дружеских и культурных связей между 
Эфиопией и Советским Союзом. Затем Хайле Селассие вручил всем советским 
артистам памятные золотые медали. В ходе дальнейшей беседы с советским 
послом император еще раз подчеркнул, что между Эфиопией и СССР суще-

599



ствуют давние дружеские связи и что он лично и его правительство сделают все 
от них зависящее, чтобы эти связи расширялись.

Во время пребывания советских артистов в Аддис-Абебе они были приня
ты государственным министром в Министерстве информации Блата Гырмачеу 
Текпе Хавариатом. В ходе беседы с артистами он выразил надежду на даль
нейшее расширение советско-эфиопских культурных связей. По окончании га
стролей группы в Аддис-Абебе министр на встрече с артистами еще раз под
черкнул, что «прошедшие выступления советских артистов произвели большое 
впечатление на эфиопскую общественность, внесли вклад в расширение совет
ско-эфиопских культурных связей». Далее Б.Г Текле Хавариат выразил уверен
ность, что культурные связи между двумя странами будут расти и что «эфиопы 
будут иметь возможность вновь увидеть гастроли артистов Большого театра».

От имени театра им. Хайле Селассие I, административным директором кото
рого он является, Текле Хавариат передал в дар Большому театру серебряный 
щит традиционной кустарной работы и вручил всем артистам сувениры.

29 января администрация театра им. Хайле Селассие I устроила банкет 
в честь артистов балета Большого театра, на котором они были ознакомле
ны с песнями и танцами Эфиопии в исполнении артистов национального ан
самбля. На этом приеме, прошедшем в обстановке искренности и дружбы, 
И.В.Тихомирова и Ато Кебеде Асфао обменялись краткими речами.

Перед отъездом советских артистов из Аддис-Абебы в Асмару Хайле Се
лассие I дал указание выяснить их пожелания в отношении ознакомления с до- 
стопримичательностями Эфиопии, после чего в распоряжение группы был дан 
специальный самолет, который на пути в Асмару сделал остановку в Гондаре, 
и наши артисты провели день в древней столице Эфиопии и ознакомились с ее 
достопримечательностями. По пути из Аддис-Абебы в Асмару группу артистов 
балета сопровождал заместитель министра информации Ато Кебеде Асфао. На 
первом концерте, состоявшемся в Асмаре 1 февраля с. г, присутствовали на
местник императора в Эритрее генерал-лейтенант Абий Абебе, глава исполни
тельной власти в Эритрее Дэдзазмач Асфаха Вольдемикаэль и другие офици
альные лица, всего на концерте было около 1500 человек.

После второго концерта в Асмаре, состоявшегося 2 февраля, артисты 3 фев
раля посетили г. Массауа, после чего 4 февраля вылетели в Каир.

Гастроли артистов Большого театра в Эфиопии прошли с большим успехом 
и сыграли значительную роль в расширении культурных контактов между СССР 
и Эфиопией, что в известной степени усилило наше влияние в этой стране. Как 
неоднократно указывало совпосольство, только направление высококлассно
го артистического коллектива, каким являлся данный коллектив артистов ГАБТ, 
может и в будущем сыграть самую положительную роль в расширении совет
ско-эфиопских дружеских и культурных связей.

К настоящему письму прилагаются вырезки из газет, только в первый адрес, 
и аннотации ряда статей, посвященных гастролям артистов ГАБТ в Эфиопии’ .

2-й секретарь Посольства СССР в Эфиопии В. Стычков

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 25. П. 15. Д. 12. Л. 200-204. Копия. Машинопись.

1 Вырезки и аннотации отсутствуют.
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№ 221. Запись беседы А.Ф. Титова с министром торговли  
и промыш ленности Эфиопии Эндалькачеу Маконеном.

8 марта 1962 г.

По просьбе министра я имел с ним беседу. Министр сообщил, что он же
лает, чтобы торговля между Эфиопией и Советским Союзом расширялась, 
и, в частности, он хотел бы, чтобы Советский Союз закупил в первом полугодии 
1962 г. 6 -8  тыс. тонн эфиопского кофе, в том числе 2 -3  тыс. тонн сорта «Харар» 
и 4 -5  тыс. тонн сорта «Джима». В обмен на это эфиопская сторона могла бы 
закупить в Советском Союзе 1000 тонн хлопка и 1000 тонн металлов и другие 
товары, о чем он обещал сообщить дополнительно.

С моей стороны было высказано пожелание, чтобы при рассмотрении во
проса о закупке кофе обсудить также вопрос об установлении контигентов то
варов для взаимных поставок между СССР и Эфиопией на 1962 год, что уже 
предлагалась советским Посольством ранее.

Министр ответил, что он уполномочит ответственных работников Министер
ства для ведения таких переговоров, но сделал оговорку, что обсуждение и ре
шение такого вопроса займет много времени, а вопрос о продаже кофе требует 
решения в возможно короткий срок. В связи с этим министр просил меня до
вести до сведения Министерства внешней торговли СССР о его просьбе в от
ношении Советского Союза о закупке в первом полугодии 1962 г. вышеупомяну
того количества кофе. Я обещал министру сообщить о его просьбе МВТ СССР.

Торговый советник А. Титов

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 25. П. 15. Д. 9. Л. 1. Копия. Машинопись.

№ 222. А.В. Будаков -  А.А. Громыко, И.С. Патоличеву,
А. А. Ш ведову по вопросу упорядочения туристических связей 

с зарубежными странами. 14 марта 1962 г.

Ваши указания в связи с решением правительства об упорядочении турист
ских связей с зарубежными странами приняты посольством к руководству 
и исполнению.

Сообщаем, что с 31 января по 3 февраля с. г. Эфиопию посетила специали
зированная группа советских туристов во главе с начальником отдела Союза 
обществ дружбы т. Шмельковым П.М. По прибытии в Аддис-Абебу в совпо- 
сольстве с членами туристической группы была проведена беседа об Эфиопии, 
внутриполитическом и экономическом положении в стране, о состоянии со
ветско-эфиопских отношений, а также были даны необходимые рекомендации. 
С помощью посольства указанная туристическая группа провела весьма полез
ную работу. Была организована встреча туристов с посетителями Постоянной 
выставки СОД в Аддис-Абебе, в которой приняло участие около 200 местных 
граждан. В своих выступлениях советские туристы рассказали о жизни в совет
ских республиках, об успехах народов восточных республик, о работе, которую 
ведет Советское правительство и весь советский народ в осуществлении реше
ний XXII съезда и новой программы КПСС. Советские туристы также ответили 
на многочисленные вопросы слушателей.
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Аналогичные беседы были проведены на встречах советских туристов с чле
нами армянской общины Аддис-Абебы, на которой присутствовало около 
300 человек.

По мнению посольства, следовало бы и в дальнейшем практиковать направ
ление в Эфиопию специализированных групп советских туристов. Однако по
сольство полагает, что срок пребывания туристов в стране следовало бы сде
лать более продолжительным, имея в виду, что указанная выше работа могла бы 
быть проведена в большем объеме в Аддис-Абебе, а также в некоторых других 
городах Эфиопии.

Что касается туристических поездок местных граждан в Советский Союз, то 
в истекшем году в Советский Союз выезжало лишь трое местных граждан-ар- 
мян. Эти поездки были оформлены через аппарат торгового советника при сов- 
посольстве в соответствии с существующим положением о порядке туристиче
ских поездок в СССР.

Вопрос о работе сотрудников аппарата торгового советника, занимающих
ся наряду с другими вопросами также организацией туризма, был обсужден 
на бюро профорганизации посольства с привлечением профактива.

Аппарат торгового советника принимает меры к популяризации и рекламе 
туристических поездок в Советский Союз, организуемых ВАО «Интурист».

ПОСОЛ СССР В ЭФИОПИИ А. Будаков

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 32. П. 30. Д. 11. Л. 9-10. Копия. Машинопись.

N2 223. А.В. Будаков -  С.И. Беглову о публикации материалов  
АПН в Эфиопии. 15 марта 1962 г.

В последнее время Посольству СССР в Эфиопии удалось добиться регуляр
ного публикования эфиопскими газетами материалов, поступающих от АПН.

Благодаря увеличению объема и расширению тематики получаемых 
от Агентства материалов мы смогли значительно увеличить и разнообразить 
выбор статей, направляемых непосредственно в местные газеты.

Следует отметить, что эфиопские газеты весьма охотно публикуют материа
лы научно-познавательного характера, статьи о внутренней жизни в СССР, о до
стижениях советской науки и техники, о советской культуре и искусстве и т. п. 
Мы стремимся к тому, чтобы эфиопские газеты имели некоторый запас матери
алов АПН для опубликования.

Значительно реже удается продвигать в эфиопскую печать статьи, ком
ментарии и другие материалы, освещающие и разъясняющие наши позиции 
по международным политическим и экономическим проблемам. Эфиопские 
газеты уклоняются от публикации таких материалов, ссылаясь на то, что эти 
материалы имеют «яркую политическую окраску», «носят политическую окра
ску», «носят полемический характер» и что их публикация «содействовала бы 
разжиганию холодной войны» в Эфиопии. Тем не менее, в течение последних 
месяцев нам удалось опубликовать несколько статей, в которых разъяснялась 
позиция Советского Союза по вопросу о мирном урегулировании с Германией, 
о прекращении ядерных испытаний, о разрядке международной напряженно-
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сти. Полностью было опубликовано выступление главы советской делегации 
наблюдателей на сессии ЭКА ООН в Аддис-Абебе. Несколько чаще, чем ранее, 
эфиопские газеты публикуют текущую информацию ТАСС, которую мы предо
ставляем в распоряжении газет «Эфиопиан Геральд» и «Войс оф Эфиопия».

Получаемые от АПН материалы по международным вопросам, включая до
кументы Советского правительства, а также материалы, популяризирующие 
решения XXII съезда и новую программу КПСС, посольство публикует в еже
недельном бюллетене, тираж которого доведен до 1000 экземпляров и спрос 
на который со стороны эфиопских читателей продолжает расти.

Посольство просит АПН продолжать высылку переводных материалов из со
ветской прессы, а также Вестника «По Советскому Союзу» на английском язы
ке, материалы которого мы могли бы направлять непосредственно в редакции 
эфиопских газет.

В Вестнике «По Советскому Союзу» желательно систематически давать ма
териалы, популяризирующие решения XXII съезда и новую Программу КПСС, 
освещающие достижения Советского Союза в различных отраслях экономики, 
науки и техники, культуры и исскуства, в деле подъема благосостояния совет
ских людей, освещающие жизнь народов Советского Союза и т. п.

Желательно, чтобы Агентство направляло посольству для опубликования 
в пресс-бюллетене и продвижения в местную печать небольшие по объему 
статьи с изложением и обоснованием (без излишней полемики) позиции Со
ветского Союза по важнейшим международным вопросам (разрядка междуна
родной напряженности, запрещение ядерных испытаний и всеобщее и полное 
разоружение, ликвидация колониальной системы, вопросы мирного существо
вания государств, экономическое и культурное сотрудничество и т. п.).

Посольство просит принять меры к ускорению решения вопроса об открытии 
в Аддис-Абебе представительства АПН.

Ваше пожелание о том, чтобы при опубликовании материалов АПН делалась 
ссылка на Агентство, нами учтено.

ПОСОЛ СССР В ЭФИОПИИ А. БУДАКОВ

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 25. П. 15. Д. 8. Л. 24-26. Копия. Машинопись.

№ 224. Запись беседы торгового советника при посольстве  
СССР в Эфиопии А.Ф. Титова с помощником министра финансов 

Эфиопии Ато Мулату Дебебе. 15 марта 1962 г.

На беседе присутствовал Советник Посольства по экономическим вопросам 
т. Осипьян А.Я.

Помощнику министра Ато Мулату Дебебе было сообщено, что идя навстре
чу пожеланиям эфиопской стороны о поставке в Советский Союз эфиопских 
товаров в качестве компенсации за использованный кредит, предоставленный 
Правительством Советского Союза Имперскому эфиопскому правительству, 
советская сторона готова закупить в Эфиопии козлину на сумму 43 306 руб
лей. (Эту сумму эфиопская сторона должна перевести Советскому Союзу до 
31 марта с. г.).

603



Одновременно обратились к помощнику министра с просьбой сообщить 
нам, с какой эфиопской организацией следует вести переговоры по подписа
нию контракта на поставку козлины на указанную сумму.

Ато Мулату Дебебе поблагодарил за такое решение советской стороны 
и обещал в ближайшее время сообщить нам, какая эфиопская организация бу
дет вести с нами переговоры по этому вопросу.

Беседу записал А. Титов 19 марта 1962 г.

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 25. П. 15. Д. 9. Л. 2. Копия. Машинопись.

№ 225. А.В. Будаков -  В.И. Кочемасову. О направлении  
эф иопских студентов в СССР и советских специалистов  

в Эф иопию. 12 мая 1962 г.

В 1962 году эфиопская сторона планирует направить 15 студентов для обу
чения в вузах СССР по государственной линии и 7 человек в Университет друж
бы народов им. П. Лумумбы. Однако до настоящего времени Министерство 
просвещения Эфиопии, ссылаясь на различные трудности, не представило По
сольству списков рекомендуемых студентов с указанием полных и точных дан
ных о специальностях и профилях, по которым студенты будут обучаться. По
этому указанные данные мы сможем сообщить позднее, по получении списков 
от эфиопской стороны.

В беседе со 2-м секретарем Посольства т. Стычковым помощник министра 
информации Кебеде Асфау проявил интерес к предложению о возможности на
правления в СССР в счет советского кредита Эфиопии группы лиц для полу
чения ими образования в области культуры и искусства. Кебеде Асфау обещал 
доложить министру об этом предложении и после его изучения официально ин
формировать Посольство до конца мая с. г. об их решении.

Что касается возможного приглашения в Эфиопию советских специалистов, 
то, как выяснилось из бесед с генеральным директором департамента про
грамм и планов Министерства просвещения Эфиопии д-ром Менгеша, эфиоп
ская сторона приняла решение максимально использовать свои национальные 
кадры в учебных заведениях Эфиопии, и поэтому не планирует приглашать со
ветских специалистов на работу в высшие учебные заведения страны.

Однако эфиопская сторона не исключает возможности приглашения на ра
боту в технической школе в Бахр-Даре на непродолжительный срок несколь
ких инструкторов производственного обучения (IV кв. 1962 г. -  I кв. 1963 г.) 
и преподавателей-советников для эфиопских преподавателей в указанной 
школе. По оценке наших экспертов для школы потребуется не менее 20 наших 
специалистов.

Можно ожидать также направления в СССР (IV кв. 1962 г.) 5 -6  эфиопских спе
циалистов для прохождения курса преподавания в технических школах и курса 
производственного обучения учащихся в Советском Союзе. В настоящее время 
Посольство не может дать более конкретных соображений по этому вопросу, 
т. к. переговоры о нашей помощи в организации учебного процесса в техниче
ской школе в Бахр-Даре еще не завершены.
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Как ранее информировало Посольство, эфиопская сторона обратилась 
к нам с просьбой направить в Аддис-Абебу в качестве безвозмездной помощи 
советского специалиста, который помог бы эфиопам в организации радиопе
редач на заграницу, поскольку у них нет опыта в этом деле.

Посол СССР в Эфиопии А.Будаков

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 22. П. 30. Д. 11. Л. 83-84. Копия. Машинопись.

N° 226. Речь императора Эфиопии Хайле Селассие I 
на торжественной церемонии, посвящ енной  

15-й годовщ ине больницы Советского Красного Креста 
в г. Аддис-Абебе. 31 октября 1962 г.

Доброе здоровье человека является одним из бесценных даров. Мы посто
янно подчеркиваем необходимость этого условия, вместе со многими элемен
тами прогресса, необходимыми для общего благосостояния нашего народа.

Наша программа здравоохранения успешно развивается, однако еще многое 
предстоит сделать, поэтому каждое усилие в этой области достойно похвалы.

Мы счастливы присутствовать на праздновании 15-й годовщины основания 
госпиталя Деджазмач Балчи, который представляет конкретный пример полез
ного сотрудничества между Эфиопией и дружественной нацией.

Этот госпиталь, учрежденный нами в 1947 году, является продолжени
ем помощи, оказанной советским народом и имеющей более чем 50-летнюю 
историю.

Эфиопский народ был благодарен тогда, так же как он испытывает чувство 
глубокой благодарности сейчас, за помощь оказываемую в этой благородной, 
гуманной деятельности. Работа, проводимая здесь Союзом обществ Красного 
Креста и Красного Полумесяца СССР в эффективном сотрудничестве с нашим 
Министерством здравоохранения, является конкретным воплощением тради
ционной дружбы, существующей между нашими двумя странами.

Как отметил профессор Горбадей, директор этого госпиталя, особенно важ
ным фактором является то, что советские врачи обучают эфиопский персонал, 
повышая их квалификацию и готовя себе ближайших помощников. Не может 
быть лучшей работы, чем та, которую делает специалист, помогая своим сооте
чественникам посредством своего знания и умения.

Мы надеемся, что все те, кого готовят в этом госпитале, будут обладать до
статочным умением, чтобы помочь своим соотечественникам во всех областях 
медицины.

Следует упомянуть и о кратком изложении результатов медицинских и па
тологических исследований, опубликованных госпиталем Деджазмач Балча 
по случаю его 15-й годовщины.

Мы не хотим оставить без упоминания щедрый дар Советского правитель
ства Мемориальному госпиталю имени любимого сына Маконнена Хайле Се
лассие, что является столь быстрым выполнения данного нам обещания.

Мы благодарим представителя Исполкома Союза обществ Красного Креста 
и Красного Полумесяца СССР, директора и работников госпиталя, Его превос-
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ходительство посла и всех тех, кто внес свой вклад в его успешную деятель
ность, посвятив свои усилия удовлетворению медицинских и хирургических 
нужд больных. Мы передаем наши приветствия лично профессору Митереву, 
председателю общества и шлем великому советскому народу наилучшие по
желания мира и процветания.

Перевод с английского Л. Черкасской.

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 22. П. 30. Д. 11. Л. 116-117. Копия. Машинопись. Пере
вод с английского.

№ 227. Из дневника С.А. Скачкова. Запись беседы  
с министром торговли, промыш ленности и снабжения Эфиопии 

Эндалкачеу Маконненом. 6 мая 1963 г.

Сегодня, в 12.00, принял Эндалкачеу Маконнена по его просьбе. Маконнена 
сопровождали его помощник Могессе, помощник министра финансов Демис
сие и генеральный директор Министерства торговли, промышленности и снаб
жения Зикие.

После краткой беседы протокольного характера Маконнен заявил, что ока
зание Советским Союзом технического и экономического содействия Эфиопии 
и предоставление в этих целях денежного кредита играет большую роль в раз
витии экономики Эфиопии.

Правительство Эфиопии хотело бы еще шире использовать предоставлен
ный ему Советским Союзом кредит, однако это всецело зависит от возможно
сти реализации продукции тех предприятий, которые будут строиться в счет 
указанного кредита.

Развивая эту мысль, Маконнен сказал, что Эфиопия могла бы предложить 
Советскому Союзу покупать у нее на конкурентноспособной основе такие то
вары, которые Советский Союз так или иначе покупает на мировом рынке, т. е. 
мясо, консервы, кожу и кожаные изделия, кофе, а также другие товары, изго
товляемые на сельскохозяйственном сырье. Если Советский Союз окажет со
действие в организации промышленных предприятий, а затем будет покупать 
их продукцию, то это в значительной мере будет способствовать использова
нию предоставленного Эфиопии кредита в целях развития ее экономики.

Маконнен передал мне один экземпляр второго пятилетнего плана эконо
мического развития Эфиопии с перечнем новых промышленных предприятий, 
строительство которых предполагается осуществить в 1962-1966 гг. Он вы
сказал мнение о желательности строительства в течение второго пятилетнего 
плана на основе советско-эфиопского сотрудничества металлургического ком
бината, плотин на реках Аваш и Шибели, а также создание морского торгового 
предприятия, ставящего своей целью организацию эфиопского морского су
доходства. В этой связи Маконнен сказал, что он уполномочен сообщить о со
гласии эфиопского правительства принять делегацию советских специалистов 
для обсуждения всех упомянутых вопросов.

Далее Маконнен заявил, что эфиопская сторона считает наиболее важными 
мероприятиями, предусмотренными вторым пятилетним планом, строитель-
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ство при техническом содействии Советского Союза нефтеперерабатывающе
го завода и проведение геолого-разведочных работ на золото. Маконнен ска
зал, что 9 мая в Москву прибудет директор нефтеперерабатывающего завода 
для уточнения целого ряда вопросов, связанных с его строительством. Что же 
касается переговоров по осуществлению геолого-разведочных работ на золо
то в районе Адолы, то они также близки к завершению.

Ответил Маконнену, что Советско-эфиопское соглашение от 11 июля 
1959 года и Протокол к нему от 25 марта 1960 года предусматривает, что Совет
ский Союз должен оказать техническое содействие Эфиопии в строительстве 
целого ряда промышленных и других объектов. К сожалению, приходится кон
статировать, что прошло уже более трех лет и за это время еще ничего не по
строено. Закончена строительством только одна техническая школа в г. Бахр- 
Даре, являющаяся даром Советского Союза правительству и народу Эфиопии. 
Результаты пока малоутешительны, но они имеют место не по вине советской 
стороны.

Я обратил внимание Маконенна на то, что он почему-то называет новые объ
екты советско-эфиопского экономического сотрудничества и ничего не гово
рит о тех объектах, на оказание технического содействия в строительстве кото
рых советская сторона по просьбе эфиопской стороны уже дала согласие или 
приняла на себя конкретные обязательства.

Сообщил Маконнену, что Советское правительство, направляя в Эфиопию 
делегацию советских специалистов, считает, что она совместно с эфиопскими 
специалистами обсудит вопросы, связанные со строительством пищевых и ко
жевенно-обувных предприятий, упомянутых в ноте МИД Эфиопии от 9 октября 
1962 г., а также тех объектов, на оказание технического содействия в строи
тельстве которых советская сторона уже дала свое согласие и по большинству 
которых дело до сих пор не сдвинулось с мертвой точки. (ТЭЦ, морской причал 
с береговыми емкостями для приема нефти, нефтяные резервуары в различ
ных точках страны, а также поставка сельхозмашин и оборудования для пор
та Ассаб). Что же касается предоставления советской стороной рекомендаций 
по использованию кредита в полном объеме, то Советское правительство по
лагало бы целесообразным рассмотреть этот вопрос позднее. Это точка зре
ния Советского правительства 11 января 1963 г. была изложена совпослом им
ператору Эфиопии и встретила его одобрение.

Я попросил Маконнена уточнить, можно ли считать выраженное им согласие 
от имени своего правительства на приезд советских специалистов в Эфиопию 
как готовность эфиопской стороны принять их для обсуждения вопросов совет
ско-эфиопского технического и экономического сотрудничества в изложенном 
мною плане. Далее сказал, что для изучения технической возможности и эко
номической целесообразности строительства металлургического комбината, 
как это предусмотрено Советско-эфиопским Протоколом от 25 марта 1960 г., 
в Эфиопию выезжала группа специалистов, которая в результате изучения это
го вопроса представила заключение о нецелесообразности строительства пе
редельного металлургического завода. Что касается строительства комбината 
с полным металлургическим циклом, то этот вопрос не рассматривался из-за 
отсутствия у эфиопской стороны данных о количестве и качестве природных 
ресурсов металлургического сырья.
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Я высказал Маконнену мнение, что вопрос строительства комбината с пол
ным циклом требует тщательного изучения, поскольку строительство такого 
комбината в силу его неизбежно больших масштабов вряд ли будет рентабельно.

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 26. П. 16. Д. 5. Л. 24-26. Копия. Машинопись.

N2 228. Внутриведомственная записка I АФО МИД СССР 
об основных вопросах советско-эф иопских отношений.

7 мая 1963 г.

Секретно

1. Император Эфиопии и исполняющий обязанности министра иностран
ных дел Кетема Ифру высказали в беседах с совпослом 26 марта с. г. и 4 апре
ля с. г. ряд соображений в связи с эфиопо-сомалийским территориальным 
конфликтом.

Проект указаний совпослу в связи с беседой с императором 26 марта с. г. 
послан 26 апреля с. г. на утверждение в инстанцию.

2. Эфиопское правительство высказало просьбу о проведении переговоров 
относительно использования остатка 1-й части, а также 2-й части советского 
кредита, представленного в 1959 году. Советское правительство выразило со
гласие направить советских экспертов в Эфиопию, чтобы совместно обсудить 
предложения эфиопской стороны (сообщено совпослом императору в беседах 
от 11.1.1963 г.). Ответ на это предложение от эфиопского правительства пока 
не получен.

Советская сторона рассмотрела все поступившие до сих пор проекты эфи
опского правительства относительно оказания Эфиопии помощи в строитель
стве различных промышленных объектов и дала эфиопской стороне соответ
ствующие ответы.

Решение всех вопросов, связанных с использованием советского креди
та Эфиопии, по которым советская сторона высказала свое мнение, зависит 
от Эфиопии (подписание контракта на проведение геолого-разведочных ра
бот в районе Адола, сооружение ряда предприятий по переработке мяса, кожи 
и овощей и некоторых других объектов, а также предложенный нами поря
док рассмотрения вопроса об использовании остающейся частим советского 
кредита).

3. В декабре 1962 г. совпосол вручил МИД Эфиопии ноту, содержащую 
просьбу рассмотреть вопрос о возможности открытия прямого воздушного со
общения между СССР и Эфиопией. Ответ правительства Эфиопии на это пред
ложение пока не получен.

4. Верховный Совет принял приглашение сената Эфиопии о направлении 
в Эфиопию в ноябре 1963 г. советской парламентской делегации. Ответ Вер
ховного совета направлен в Аддис-Абебу 22 апреля с. г.

Первый Африканский отдел МИД СССР.

АВП РФ. Ф. 0143. Оп. 23. П. 32. Д. 11. Л. 10-11. Копия. Машинопись.
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N° 229. Г. Орлов. Справка «О заключении соглашения  
о воздуш ном сообщ ении между СССР и Эфиопией».

14 июня 1963 г.

Постановлением Совета Министров СССР от 20 сентября 1962 г. МИД СССР 
было поручено выяснить заинтересованность ряда правительств африканских 
стран, в том числе и Эфиопии, в заключении соглашения о воздушном сообще
нии с СССР.

В соответствии с указанием Центра 4 декабря 1962 г. совпосол вручил 
и. о. министра иностранных дел Эфиопии Кетема Ифру ноту по данному вопросу 
(датирована 28 ноября 1962 г.). При вручении ноты Кетема Ифру обещал совпо- 
слу, что передаст ее на рассмотрение компетентных эфиопских организаций 
и о результатах информирует. Он также сообщил, что подобные предложения 
делались Эфиопии многими странами, но эфиопская сторона заинтересована 
в сохранении своей монополии на воздушные перевозки. Тем не менее, -  ска
зал Ифру, -  Эфиопия заключит соглашения о воздушном сообщении с некото
рыми странами, в частности, с ОАР и ФРГ, куда уже длительное время летают 
эфиопские самолеты.

12 января совпослу было дано указание поинтересоваться у эфиопских пред
ставителей, в какой стадии находится рассмотрение советского предложения, 
и информировать об этом Центр. 16 февраля с. г. совпослу было направлено на
поминание с просьбой ускорить ответ на запрос от 12 января с. г. 18 февраля с. г. 
посол информировал Центр о своей беседе с и. о. министра иностранных дел 
Кетема Ифру поданному вопросу, который ответил, что министр общественных 
работ и коммуникаций Эфиопии находится в отъезде и после его возвращения 
он, Кетема Ифру, передаст министру нашу просьбу об ускорении ответа на ноту 
от 28 ноября 1962 г.

В беседе с совпослом 6 апреля с. г. министр общественных работ и комму
никаций Эфиопии сказал, что предложения об открытии прямого воздушного 
сообщения с Аддис-Абебой эфиопская сторона получила по меньшей мере 
от авиакомпаний 10 стран (Франция, Италия, Западная Германия, Голландия, 
Израиль, Югославия и др.). Сообщив, что он даст указание Управлению граж
данской авиации ускорить рассмотрение упомянутых предложений, министр 
дал понять, что на положительный ответ на все имеющиеся у них предложе
ния трудно рассчитывать, так как эфиопская авиакомпания не заинтересована 
в том, чтобы в Аддис-Абебу летали самолеты многих авиационных компаний. 
Даже при нынешнем положении вещей, -  сказал он, -  многоместные реактив
ные самолеты «Боинг», которыми располагает в настоящее время «Эфиопиен- 
Эйр-Лайнс», совершают рейсы с 3 -4  пассажирами на борту. Если раньше 
«Эфиопиен-Эйр-Лайнс» приносили доход, то в истекшем году она имела де
фицит в 5 млн эфиопских долларов. Министр обещал, что предложение «Аэро
флота» будет рассмотрено со всем вниманием. Единственный на его взгляд 
аргумент в пользу положительного решения этого вопроса состоит в том, что 
в перспективе возможно довольно широкое развитие экономических связей 
между СССР и Эфиопией.

Нотой от 20 апреля с. г. МИД Эфиопии сообщил, что предложение, содер
жащееся в ноте посольства от 28 ноября 1962 г., «тщательно изучается компе-
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тентными властями императорского правительства Эфиопии, и Министерство 
сообщит Посольству о результатах рассмотрения этого вопроса, как только оно 
будет завершено».

Второй секретарь 1-го Африканского отдела Г. Орлов

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 23. П. 31. Д. 10. Л. 1-2. Копия. Машинопись.

№ 230. Хайле Селассие I -  Н.С. Хрущёву.
Послание по случаю передачи эф иопской стороне  
технической школы в Бахр-Даре. 15 июня 1963 г.

Ваше Превосходительство,
Мы с большим удовольствием получили через личного представителя ваше

го Превосходительства, Его превосходительства г-на В.П. Елютина, министра 
высшего и среднего специального образования, дарственный акт о передаче 
Нашему правительству технической школы в Бахр-Даре в качестве дара народа 
и правительства Союза Советских Социалистических Республик.

Заботясь о развитии нашей страны и в соответствии с торжественным обе
щанием, которое он нам дал, Советский Союз передал эту техническую шко
лу, которую мы приняли с глубоким удовлетворением от имени нашего народа 
и лично открыли и объявили открытой.

Школа, являющаяся результатом визита, который мы нанесли в Советский 
Союз в 1959 году, напоминает нам о теплом приеме, который мы получили там, 
и о проявлениях дружбы к нам со стороны народа и правительства СССР. Боль
ше того, как мы уже заявили в нашей речи при открытии технической школы, 
эта техническая школа не только будет приносить нашему народу, но и будет 
также живым напоминанием о счастливых отношениях, существующих между 
Эфиопией и Советским Союзом, ибо, поскольку эфиопы, заканчивая эту школу, 
будут помогать себе и своей стране, то можно сказать, что это вместе с дру
гими факторами будет, несомненно, содействовать дальнейшему укреплению 
дружественных отношений, уже существующих между нашими двумя странами.

Мы долго будем помнить об этой неоценимой помощи, ибо этот вечный дар 
будет помогать нам в наших попытках достигнуть технических норм развитых 
стран -  цель, которую мы перед собой поставили.

Выражая еще раз Вашему Превосходительству, Советскому правительству 
и народу благодарность за этот великолепный дар, мы просим Вас передать 
эту благодарность Вашему правительству и советскому народу. Мы хотим, что
бы все те планы развития, которые наши две страны решили совместно осуще
ствить, дали аналогичные полезные результаты.

Мы пользуемся этой возможностью, чтобы передать наши наилучшие поже
лания личного благополучия Вашего Превосходительства и счастья и процвета
ния народа Союза Советских Социалистических Республик.

Хайле Селассие I, император

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 26. П. 16. Д. 4. Л. 18-19. Копия. Машинопись. Перевод 
с английского.
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№ 231. Внутриведомственная справка I АФО МИД СССР 
о развитии советско-эф иопских отнош ений. 8 сентября 1963 г.

Политические и культурные отношения между Советским Союзом и Эфиопи
ей начали развиваться после установления 21 апреля 1943 года дипломатиче
ских отношений.

Политические, экономические и культурные отношения между двумя стра
нами получили наибольшее развитие после визита в Советский Союз импера
тора Эфиопии Хайле Селассие I в июле 1959 года.

В период пребывания в СССР эфиопской правительственной делегации 
были подписаны соглашения по вопросам экономического и технического со
трудничества. По соглашению от 11 июля 1959 г. Эфиопии был предоставлен 
кредит в размере 90 млн рублей (100 млн американских] долларов) сроком 
на 12 лет из расчета 2,5 % годовых на осуществление строительства ряда про
мышленных объектов в Эфиопии.

В соответствии с соглашением от 11 июля 1959 г. и протоколом к нему 
от 25 марта 1960 г., 28 августа был заключен контракт об оказании Эфиопии 
содействия в строительстве нефтеперерабатывающего завода в Ассабе мощ
ностью 500 млн тонн в год.

По соглашению от 8 марта 1960 г. Советское правительство обязалось по
строить и оборудовать в качестве дара правительству и народу Эфиопии техни
ческую школу на 1000 учащихся в Бахр-Даре стоимостью около 3 млн руб.

В мае 1963 г. было закончено строительство технической школы в г. Бахр- 
Даре, а 11 июня 1963 года состоялась официальная торжественная передача 
технической школы эфиопскому правительству.

В настоящее время между двумя сторонами ведутся переговоры о строи
тельстве в Эфиопии в счет предоставленного кредита ряда других промышлен
ных объектов.

Оказываемая советским государством экономическая и техническая по
мощь создает благоприятные условия для развития отношений между двумя 
странами по внешнеполитическим вопросам, для расширения нашего влияния 
в стране и для укрепления внешнеполитических и экономических позиций Эфи
опии в ее отношениях с западными странами. Благодаря развитию советско- 
эфиопских экономических связей Эфиопия получает реальную возможность не 
подчиняться диктату западных стран, добиваться от них более выгодных усло
вий экономической и технической помощи. Об этом, в частности, свидетель
ствует отказ эфиопского правительства от предложения ФРГ кредитовать вто
рой пятилетний план (1962-1967) из расчета 8 % годовых.

Немаловажным фактором, положительно влияющим на состояние и разви
тие политических отношений между СССР и Эфиопией, является близость или 
совпадение их позиций по ряду важных международных вопросов: борьба за 
мир и разрядку международной напряженности, борьба за полную ликвидацию 
колониализма и др. По этим вопросам Эфиопия проявляет готовность сотруд
ничать с Советским Союзом в органах ООН и других международных организа
циях. Эфиопия стоит за проведение прямых переговоров между СССР и США 
в целях разрядки международной напряженности.
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Эфиопское правительство поддерживает политику мирного сосуществова
ния государств с различными социальными системами.

Следует указать, что, поддерживая политику мирного сосуществования, 
эфиопское правительство учитывает, во-первых, что в обстановке смягчения 
международной напряженности Эфиопии можно с большим успехом развивать 
отношения как с западными, так и с социалистическими странами, получая при 
этом финансовую и техническую помощь и не связывая себя какими-либо дале
ко идущими обязательствами. Во-вторых, политика мирного сосуществования, 
подразумевающая решение спорных вопросов путем переговоров, гарантиру
ет Эфиопии возможность избежать открытого конфликта с Сомалийской Респу
бликой из-за провинции Огаден, населенной сомалийцами, на присоединение 
которой к своей территории претендует сомалийское правительство.

Проводя политику позитивного нейтралитета, эфиопское правительство, од
нако, по ряду международных вопросов допускает определенную непоследова
тельность, выражающуюся, как, например, в поддержке некоторых акций ООН, 
проводимых под диктатом западных стран (в вопросах решения конголезской 
проблемы, поддержание позиций западных стран в вопросе финансирования 
«чрезвычайных вооруженных сил ООН» на Среднем Востоке и «операций ООН» 
в Конго, уравнительный подход к позиции СССР и главных империалистических 
держав в вопросах разрядки международной напряженности и решения спор
ных вопросов между Востоком и Западом).

Немаловажное значение в советско-эфиопских отношениях имеют устано
вившиеся на протяжении ряда лет политические контакты, осуществляемые 
в форме обмена мнениями по тем или иным международным вопросам. Эфи
опское правительство и лично император высоко ценят поддерживаемые кон
такты по важным международным политическим вопросам.

Периодически практикуемое через совпосла изложение императору или 
другим ответственным членам эфиопского правительства позиции Советско
го правительства по различным международным проблемам, проводимым как 
в форме личных посланий, так и в форме в устной информации, импонирует 
эфиопской стороне и оказывает определенное влияние на формирование ее 
позиции по этим вопросам.

Свидетельством заинтересованности Эфиопии в поддержании с Советским 
Союзом политических контактов является достигнутая договоренность об обме
не делегациями между Верховным Советом СССР и эфиопским парламентом.

Советско-эфиопские культурные отношения развиваются в целом удовлет
ворительно в соответствии с подписанным 13 января 1961 года Соглашением 
о советско-эфиопском культурном сотрудничестве и ежегодными протоколами 
о культурном обмене. В текущем году Министерством просвещения Эфиопии 
использовало 19 стипендий, предоставленных по протоколу на 1963 г.

В настоящее время в советских учебных заведениях и в Университете друж
бы народов им. П. Лумумбы обучается 49 эфиопских студентов.

Эфиопская общественность, особенно учащаяся молодежь, средние слои 
интеллигенции проявляют большой интерес к Советскому Союзу, его достиже
ниям в области экономики, науки и техники. Большой популярностью пользуют
ся в Эфиопии московские радиопередачи на амхарском и английском языках.
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Следует отметить, что эфиопские власти не чинят совпосольству особых 
препятствий в проведении политико-разъяснительной работы среди населе
ния. Через советскую постоянную выставку в Аддис-Абебе проводится в основ
ном советская пропаганда в стране. В 1962 г. на выставке было распростране
но 800 экз. программы КПСС, около 1500 брошюр по материалам XXII съезда 
КПСС, около 500 комплектов различных советских периодических изданий. Во 
второй половине 1962 г. советские книги впервые стали продаваться в магази
нах Аддис-Абебы. Всего в течение 1962 г. было продано 3500 книг, 1500 других 
печатных изданий и некоторое количество грампластинок. Наше посольство че
рез постоянную выставку ССОД по адресам подписчиков распространяет еже
дневный и еженедельный пресс-бюллетени посольства, брошюры и советские 
кинофильмы. Всего в 1962 г. в кинозале выставки, в различных учреждениях Ад
дис-Абебы и в провинциях страны было организовано 594 сеанса для 162 тыс. 
зрителей. А за шесть месяцев сего года на выставке было проведено более 
24 различных мероприятий, на которых присутствовало свыше 43 тыс. человек.

l-й секретарь IАФО МИД СССР Ю. Теплов

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 23. П. 31. Д. 6. Л. 11-15. Копия. Машинопись.

N2 232. Справка I АФО МИД СССР об экономической  
технической помощи СССР Эфиопии. 20 сентября 1963 г.

Секретно

Экономические и культурные отношения между Советским Союзом и Эфи
опией начали развиваться после установления дипломатических отношений 
21 апреля 1943 года.

Наибольшее развитие они получили после визита в Советский Союз импера
тора Эфиопии Хайле Селассие I в июле 1959 года.

Правительствами Советского Союза и Эфиопии подписаны два соглашения 
по вопросам экономического и технического сотрудничества.

По соглашению от 11 июля 1959 года Эфиопии был предоставлен кредит 
в размере 90 млн руб. (100 млн американских] долл.) на 12 лет из расчета 2,5 % 
годовых. В соответствии с этим соглашением и протоколом к нему от 25 марта 
1960 года советская сторона приняла на себя обязательство оказать эфиоп
скому правительству техническое содействие в строительстве нефтеперера
батывающего завода, в проведении комплексных геолого-разведочных работ 
на золото и другие полезные ископаемые; Советский Союз также дал согласие, 
в зависимости от результатов этих работ, на оказание технического содействия 
в строительстве золотого рудника с обогатительной фабрикой.

Затраты советской стороны на выполнение этих обязательств должны со
ставить свыше 23 млн руб.

Император Эфиопии в своей речи по поводу достигнутого соглашения дал 
высокую оценку помощи Советского государства, указав при этом: «Мы ис
кренне благодарим Советское правительство за предоставление долгосрочных 
кредитов на льготных условиях, которые помогут нам в осуществлении наших 
планов экономического прогресса нашей страны и повышения благосостояния 
нашего народа».
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Во исполнение соглашения от 11 июля 1959 года и протокола к нему 28 авгу
ста 1962 года был заключен контракт об оказании Эфиопии содействия в строи
тельстве нефтеперерабатывающего завода в г. Ассаб мощностью 500 млн тонн 
в год. Затраты советской стороны в счет кредита определены в сумме 10,5 млн 
рублей, эфиопской -  1 млн рублей.

Кроме того, советской стороной дано Эфиопии принципиальное согласие 
на оказание помощи в строительстве причала с береговыми мощностями и ТЭЦ 
мощностью 12 тыс. кВт для нефтеперерабатывающего завода в г. Ассабе, а так
же в восстановлении и завершении строительства подземных резервуаров для 
хранения нефтепродуктов.

Следует отметить, что это объект будет иметь для Эфиопии огромное эко
номическое и политическое значение. Нефтеперерабатывающий завод в Ас
сабе -  первенец эфиопской нефтяной промышленности -  станет крупнейшим 
и наиболее современным предприятием страны. С вступлением его в строй 
существенно возрастет экономический потенциал и уровень материального 
производства в Эфиопии, причем возрастет за счет укрепления государствен
ного сектора. Создание нефтеперерабатывающей промышленности в стране 
приведет к весьма ощутимой экономии иностранной валюты, т. к. нефтепро
дукты в настоящее время составляют одну из крупнейших статей эфиопского 
импорта, и уменьшится в значительной мере зависимость страны от иностран
ных нефтяных монополий, под контролем которых находится эфиопский рынок 
нефтепродуктов.

Первые результаты советско-эфиопского экономического и технического 
сотрудничества уже вызвали благоприятные отклики эфиопской обществен
ности. В эфиопской прессе появился ряд статей, приветствующих подписа
ние контракта на строительство нефтеперерабатывающего завода в Ассабе. 
Министр общественных работ и коммуникаций Эфиопии Баламбарас Махтема 
Селассие заявил, что «этот завод явится серьезным вкладом в развитии эфиоп
ской экономики» (Газета «Войс оф Эфиопия» 10.IX. 1962).

Немаловажное значение в развитии советско-эфиопского экономического 
и технического сотрудничества имеет второе соглашение, подписанное 8 мар
та 1960 года, по которому Советское правительство обязалось построить и обо
рудовать в качестве дара правительству и народу Эфиопии техническую школу 
на 1000 учащихся в Бахр-Даре, стоимостью около 3 млн руб.

В мае 1963 года было закончено строительство технической школы в г. Бахр- 
Даре, а 11 июня 1963 года состоялась официальная торжественная передача 
технической школы эфиопскому правительству.

Ввод в строй этой школы будет иметь большое значение для Эфиопии в под
готовке необходимых национальных кадров для промышленности и сельского 
хозяйства.

Присутствующий на церемонии передачи школы император Хайле Селас
сие I подчеркнул, что «это учебное заведение будет готовить технические ка
дры, которые будут работать и служить на благо своей родины. Школа также 
будет вечным памятником крепкой и давней дружбы, существующей между Со
ветским Союзом и Эфиопией».

Далее он отметил, что в этой школе будут обучаться не только эфиопские 
студенты, но и студенты из других африканских стран.
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В соответствии с советско-эфиопским культурным соглашением на 1963 год 
в Эфиопию прибыли пять советских преподавателей и четыре инструктора про
изводственного обучения для оказания помощи в организации учебного про
цесса в школе, а также направлены необходимые программы, учебники для 
первого курса обучения. Для школы в Бахр-Даре Советским Союзом была пода
рена укомплектованная библиотека в количестве 1000 экземпляров литературы 
по математике, физике, радиотехнике и др.

В настоящее время в советских высших учебных заведениях и в Университе
те дружбы народов им. П. Лумумбы обучается 49 эфиопских студентов.

Кроме того, эфиопскому правительству предоставлено в счет кредита 
1,8 млн рублей в свободно конвертируемой валюте на удовлетворение нужд 
сельского хозяйства. Эфиопии также дано согласие на поставку в счет кредита 
оборудования для порта Ассаб на сумму 1,3 млн руб.

В настоящее время между двумя странами ведутся переговоры о строитель
стве в Эфиопии в счет предоставленного кредита нескольких пищевых и коже
венно-обувных предприятий.

В конечном итоге советская сторона приняла или дала согласие на приня
тие обязательств в счет предоставленного Эфиопии кредита на общую сумму 
45 млн руб.

Определенная помощь оказывается Советской страной Эфиопии и в области 
здравоохранения. Как известно, на протяжении 16 лет работает в г. Аддис-Абе
бе советская больница им. Дэджазмача Балча, которая была создана в 1947 году 
в соответствии с соглашением между Советским Красным Крестом и департа
ментом здравоохранения императорского эфиопского правительства.

В 1962 году советский госпиталь в Аддис-Абебе отметил 15-ю годовщи
ну своей деятельности. На юбилейных торжествах присутствовал император, 
кронпринц, министры, представители дипкорпуса и другие официальные лица. 
Эфиопская печать поместила ряд статей, в которых давалась высокая оценка 
работы советского госпиталя.

Больница располагает стационаром на 100 коек с терапевтическим, хирур
гическим, детским и акушерско-гинекологическим отделениями. При поликли
нике функционирует процедурный, физиотерапевтический, рентгенографиче
ский и электрокардиографический кабинеты.

За 15 лет деятельности советской больницы на излечении в стационаре 
больницы находилось более 34 500 больных, поликлиника обслужила около 
250 000 человек, хирургическим операциям подверглось более 8800 пациентов.

При госпитале работает медсовет. Советские врачи участвуют в работе ме
дицинской ассоциации Эфиопии. Наши врачи публикуют в местной печати ста
тьи на санитарно-просветительные темы, читают лекции, проводят беседы.

Советские медики проводят также работу по повышению квалификации 
эфиопского персонала больницы. Многие эфиопские санитары за время рабо
ты в госпитале освоили специальности рентгенотехников, лаборантов, физио
терапевтов и т. д.

I Африканский отдел

АВП РФ. Ф. 0143. Оп. 23. П. 31. Д. 9. Л. 1-4. Копия. Машинопись.
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№ 2 3 3 .  В.П. Г ре н ков -А .А . Рапохину. Справка 
«О советском вещании на Эфиопию». 21 мая 1964 г.

Секретно

Передачи Московского радио на амхарском, а также английском языке попу
лярны в Эфиопии. Их слушает довольно широкие слои населения -  служащие, 
учащиеся, студенты, журналисты, высокопоставленные официальные лица, 
представители средних слоев населения. Количество слушателей установить 
затруднительно, т. к. статистические данные на этот счет отсутствуют.

О популярности советских передач можно судить по таким фактам. 19 мая 
1962 г. император Эфиопии Хайле Селассие I в беседе с заместителем пред
седателя Президиума Советских обществ дружбы и культурных связей с зару
бежными странами Е.В. Ивановым заявил, что он считает полезным и важным 
систематические передачи на Эфиопию на амхарском языке.

Подобные мнения высказывались в беседах с сотрудниками Посольства 
СССР в Эфиопии губернаторами ряда провинций, мэрами городов, другими 
чиновниками, а также представителями общественности.

Рядовые слушатели также часто высоко отзывались о передачах. Из бесед, 
проведенных сотрудниками посольства в различных частях страны, складыва
ется мнение, что программы на амхарском языке слушаются по всей Эфиопии 
и с удовлетворением воспринимаются населением. Их иногда даже сравнивают 
с вещанием радиостанции Аддис-Абебы, говоря, что они пользуются не мень
шей популярностью.

Эфиопские власти внимательно следят за содержанием советских радио
передач на страну. Служба перехватов Министерства информации Эфиопии 
записывает передачи на амхарском языке из Москвы и регулярно направляет 
сводки в министерства и императору. Следует отметить, что эфиопские офи
циальные органы и лица не обращались к посольству с какими-либо претен
зиями и замечаниями по содержанию и политической направленностью наших 
передач, признавая, что московские передачи соответствуют духу дружествен
ных советско-эфиопских отношений. Об этом также заявил совпослу в одной 
из бесед премьер-министр Эфиопии Аклилу Абтевольд. Как здесь считают, со
ветские передачи позволяют судить о позиции СССР в области международ
ных дел, об отношении нашей страны к тому или иному событию, информируют 
о важнейших документах и мероприятиях Советского правительства.

Ряд материалов, переданных московским радио, был опубликован в мест
ной печати. Чаще всего это статьи и комментарии, посвященные национальным 
праздникам Эфиопии. Однако в последнее время выдержки из советских пере
дач печатаются реже.

Из бесед с некоторыми слушателями московских радиопередач выявилось, 
что передачи понятны. Они помогают слушателям разобраться в существую
щих международных и других проблемах, получить правдивую, объективную 
информацию, правильно понять и оценить политику Советского Союза. В этом 
отношении характерны такие высказывания. Губернатор района Дилла провин
ции Сидамо (к югу от Аддис-Абебы, к границе с Кенией) Силеши Дефа Бачеу 
сказал: «Передачи вашего радио дают нам возможность познакомиться с поли
тикой Советского Союза и получать правдивую информацию. Благодаря этим
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передачам мы имеем возможность сравнивать то, что нам преподносит запад
ная пропаганда, с тем, что есть на самом деле. Передачи из Москвы просто от
крывают нам глаза».

Мэр города Вондо (провинция Сидамо) указал, что советские передачи «по
зволили ему прийти к твердому выводу о том, что Советский Союз и Эфиопия 
проводят общую политику -  это политика мира».

Эфиопские власти неохотно идут на публикацию программ в местной печа
ти. Они объясняют это тем, что если будут печататься московские программы, 
то тогда на основе равных возможностей им придется разрешить публикацию 
сеток западных радиостанций. Вероятнее всего, местные власти просто не хо
тят рекламировать иностранные и особенно советские радиопередачи.

Временный поверенный в делах СССР в Эфиопии В. Гренков

АВП РФ. Ф. 0143. Оп. 24. П. 33. Д. 12. Л. 32-35. Копия. Машинопись.

№ 234. Е.В. Иванов -  Я.А. Малику. Отчет о пребывании в СССР 
эф иопского художника Афэуорка Текле. 8 июля 1964 г.

Направляем Вам отчет о пребывании в СССР эфиопского художника Афэ
уорка Текле.

Заместитель председателя Президиума [СОД] Е. Иванов.

Секретно

С 28 апреля с. г. в СССР находился известный эфиопский художник Афэуорк 
Текле. Он приезжал в СССР с выставкой своих картин по приглашению Союза 
обществ дружбы. С 20 он был гостем Союза художников СССР, по приглашению 
которого он посетил также Хосту, где в течение двух недель отдыхал и работал 
в Доме творчества художников.

С 11 мая по 6 июля выставка картин художника демонстрировалась в Доме 
дружбы.

Афэуорк Текле является крупным культурным и общественным деятелем 
современной Эфиопии. Он близок к императору и пользуется влиянием сре
ди эфиопской интеллигенции, особенно молодежи. Ему не раз приходилось 
выполнять доверительные поручения императора политического характера. 
Так, в ноябре 1963 г. он посетил Гану, где написал портрет президента Нкрумы. 
Во время встреч с Нкрумой Афэуорк, по его словам, обсуждал с президентом 
Нкрумой различные вопросы, касающиеся проблем африканского единства 
«Император просил меня, -  говорил Афэуорк, -  в неофициальном порядке вы
яснить мнение Нкрумы по этим вопросам».

Во время встречи в Эчмиадзине с патриархом всех армян Возгеном 1 Афэу
орк передал патриарху официальное приглашение императора посетить Эфи
опию в сентябре с. г.

Во время бесед в Союзе обществ дружбы, в Государственном комите
те по культурным связям с зарубежными странами, в Министерстве культуры 
СССР Афэуорк говорил о том, что его страна глубоко заинтересована в разви
тии культурных связей с СССР и нуждается в помощи Советского Союза в ор-
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ганизации художественного образовании. В частности, он говорил, что сейчас 
в Аддис-Абебе идет организация консерватории и эфиопские власти собира
ются пригласить для работы в ней советских профессоров.

В то же время из частных бесед с Афэуорком можно было прийти к выводу, 
что правящие круги Эфиопии боятся развивать связи с СССР. «Ряд глубоко кон
сервативных министров пугает императора революционными идеями, которые 
могут быть занесены из СССР», -  говорил он. «Это основная причина, по кото
рой власти не хотят направлять эфиопских студентов к вам на учебу».

В связи с этим Афэуорк обещал по возвращении а Аддис-Абебу специально 
встретиться с императором и «приложить все усилия к тому, чтобы император 
понял, что Советский Союз ничего, кроме дружбы, не интересует в Эфиопии».

В доверительных беседах Афэуорк говорил, что в его стране крупные госу
дарственные посты занимают недостаточно подготовленные и необразован
ные люди, которые тормозят все прогрессивные начинания. «Сам император 
честный и способный человек, но, как большинство диктаторов, не любит умных 
людей и поэтому держит около себя лакеев». По его словам, режим держится 
лишь на страхе, «монархия стала анахронизмом в современном мире». Афэу
орк не раз говорил, что «в ближайшем будущем в Эфиопии произойдут крова
вые события, которые могут оказаться прогрессивными, но принесут большие 
жертвы». Несомненно, что Афэуорк представляет молодую интеллигенцию 
страны, среди которой зреет недовольство существующим режимом.

<...> В то же время сам Афэуорк в беседах с журналистами и официальны
ми лицами славит императора, называет его «мой любимый император» и т. д. 
Особенно старательно он это делал в присутствии сотрудников эфиопского по
сольства в Москве.

Референт Отдела стран Африки Союза советских обществ дружбы и культур
ных связей с зарубежными странами

А. Порастаев. 6.VII.64

АВП РФ. Ф. 0143. Оп. 24. П. 33. Д. 13. Л. 6-9. Копия. Машинопись.

№ 235. Е.Ф. Ш аров -  Е.В. Иванову. О проведении недели 
советско-эф иопской дружбы. 15 декабря 1964 г.

Сообщаем о проведении недели советско-эфиопской дружбы.
С 7 по 13 ноября впервые в Эфиопии проводилась неделя советско-эфиоп

ской дружбы, посвященная 47-й годовщине Великой Октябрьской социалисти
ческой революции.

Работники советских учреждений в Эфиопии прочитали на постоянной вы
ставке СОД пять лекций на темы: «47 лет Великому Октябрю» (советник по
сольства В.П. Гренков), «Дружба и сотрудничество между СССР и Эфиопией» 
(Представитель СОД Е.Ф. Шаров), «СССР и страны Африки» (корреспондент 
Московского радио и телевидения В.Н. Осетров), «О Советском Союзе» (прак
тикант МГИМО И.А. Яковлев на амхарском) и «Народное образование в СССР» 
(третий секретарь посольства В.И. Горовой).
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В течение недели дружбы на постоянной выставке СОД состоялось 15 кино- 
сеансов, на которых присутствовало около четырех тыс. зрителей. Демонстри
ровались следующие кинофильмы: «Ленин в 1918», «Депутат Балтики», «Ча
паев», «Мы из Кронштадта», «Современная Эфиопия», «Мы с тобой, Африка!», 
«Броненосец Потемкин», «Павел Корчагин» и др.

Посетителям постоянной выставки СОД было выдано около двух тыс. совет
ских брошюр, газет и журналов на амхарском, английском и французском язы
ках, а также 1500 экз. программы мероприятий недели. Программа меропри
ятий недели была также опубликована в газете «Эфиопиэн Геральд». В залах 
библиотеки и витринах выставки экспонировались фотоматериалы, посвящен
ные 47-й годовщине Великого Октября. В кинозале был вывешен лозунг «Пусть 
крепнет и развивается советско-эфиопская дружба!»

В бюллетене АПН и местной прессе была опубликована статья посла СССР 
в Эфиопии А.В. Будакова и другие материалы. Сообщение о проведении неде
ли советско-эфиопской дружбы передано в ТАСС по Московскому радио.

Проведение недели советско-эфиопской дружбы способствовало пропаган
де достижений советского народа в коммунистическом строительстве. Меро
приятия недели дружбы способствовали также активизации работы постоянной 
выставки СОД.

Представитель СОД Е. Шаров

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 27. П. 17. Д. 6. Л. 43-44. Копия. Машинопись.

N° 236. Запись беседы Н.В. Подгорного с послом Эфиопии 
в СССР М. Имру. 19 апреля 1966 г.

После обмена приветствиями М. Имру говорит, что пребывание в Советском 
Союзе было самым интересным периодом его жизни. Борьба советского наро
да в прошлом, его созидательный труд являются источником вдохновения для 
народа Эфиопии, который также на протяжении веков отстаивал свою незави
симость и строит лучшее будущее.

Н.В. Подгорный говорит, что он очень рад слышать эти слова. История на
шего государства сложная. Нашему народу пришлось преодолеть немало труд
ностей и выдержать много испытаний. Можно отметить, что во многом исто
рия народов наших двух стран совпадает в том смысле, что им пришлось вести 
упорную борьбу против угнетения, отстаивать свою свободу от иностранных за
хватчиков. Отношения между нашими странами имеют давнюю историю. Еще 
в то время, когда у России практически не было отношений с африканскими 
странами, с Эфиопией такие отношения уже существовали. Нормальные ди
пломатические связи между нашими странами были установлены еще в конце 
прошлого века, а торговые контакты возникли намного раньше.

Мы удовлетворены тем, что в настоящее время советско-эфиопские отно
шения развиваются в духе дружбы и взаимопонимания. Это относится к нашим 
отношениям в области политики, экономики и культуры. По большинству между
народных вопросов позиция Советского Союза совпадает с позицией Эфиопии 
или эти позиции близки: например, по вопросам мирного сосуществования,
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войны и мира, борьбы против колониализма и неоколониализма, невмешатель
ства во внутренние дела других стран, запрещения испытаний ядерного ору
жия. Большая роль в развитии советско-эфиопских отношений принадлежит 
послу Эфиопии в Москве, мы считаем, что он многое сделал в этой области.

Н.В. Подгорный отмечает далее, что экономические, торговые и культурные 
связи между нашими странами пока еще не набрали полную силу, однако наши 
отношения успешно развиваются и быстро идут в гору. Значительным толчком 
к развитию наших отношений послужил визит императора Эфиопии в СССР 
в 1959 году.

М. Имру говорит, что положено хорошее начало развитию экономических 
отношений между СССР и Эфиопией. С помощью Советского Союза в Эфио
пии начато строительство ряда объектов, в том числе нефтеперегонного заво
да. Вполне естественно, что на первых порах дело идет несколько медленно, 
поскольку еще не накоплен необходимый опыт. Эфиопские инженеры еще не 
освоили полностью советскую технику и учатся сотрудничать с советскими спе
циалистами. Созданная с помощью Советского Союза политехническая школа 
готовит национальные технические кадры. В то же время Советский Союз про
должает накапливать опыт работы в Африке, где условия коренным образом от
личаются от условий в СССР. Все это позволяет говорить о том, что в будущем 
развитие экономических отношений пойдет быстрее.

На протяжении последних пяти лет хорошо развиваются культурные отно
шения. В Эфиопии побывали советские художники, артисты и другие деятели 
культуры, а в Советский Союз приезжали эфиопские певцы, писатели, были 
организованы выставки эфиопских художников в СССР В Советском Союзе 
в настоящее время обучается около 100 эфиопских студентов. Правительство 
Эфиопии не стремится к увеличению количества студентов, но в то же время 
старается посылать наиболее подготовленных студентов с тем, чтобы они мог
ли оканчивать учебные заведения и их не приходилось бы отзывать досрочно.

Имру отмечает, что за последние 3 -4  года в советско-эфиопских отноше
ниях возникли некоторые проблемы, связанные с отношениями Эфиопии с ее 
соседями. Правительство Эфиопии понимает позицию Советского Союза в от
ношении Сомали и считает, что она не может служить препятствием для даль
нейшего развития отношений между СССР и Эфиопией. В настоящее время эти 
проблемы в основном преодолены. Трудности остались позади, и Эфиопия ис
кренне надеется на конструктивное развитие отношений с Советским Союзом.

Имру выражает глубокую уверенность в том, что одобренный XXIII съездом 
КПСС пятилетний план развития народного хозяйства СССР будет выполнен 
и его осуществление поможет, в частности, дальнейшему развитию эффектив
ного сотрудничества с развивающимися странами. По мере накопления опыта 
работы в Африке Советский Союз сможет оказывать африканским странам все 
большую помощь. Сейчас, конечно, имеются определенные трудности. В этой 
связи посол замечает, что империалистические державы, например, Англия 
и Франция, уже накопили огромный опыт в Африке, приспособились к труд
ным климатическим и другим природным условиям, к особенностям отдельных 
стран.

Н.В. Подгорный говорит, что империалистические государства действитель
но обладают большим опытом в африканских делах, однако их главная цель
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всегда заключалась в том, чтобы как можно больше получать от африканских 
стран. Эти государства никогда не ставили перед собой цель помогать эконо
мическому развитию Африки на путях независимости.

Советский Союз ставит перед собой, конечно, совершенно другие задачи. 
Существо нашей политики в отношении африканских стран состоит в том, что
бы помочь странам, освободившимся от колониальной зависимости, развивать 
их экономику, улучшить положение народа.

Мы вполне согласны с тем, что экономические и культурные связи между 
нашими двумя странами развиваются хорошо. Так это будет и в дальнейшем. 
Сейчас мы строим ряд предприятий в Эфиопии и, помимо этого, мы положи
тельно относимся к просьбе правительства Эфиопии о строительстве мясоком
бината и консервного завода. Безусловно, большое значение имеет подготовка 
национальных кадров. Мы будем и впредь оказывать Эфиопии помощь в этом 
отношении, так же как и другим странам. В Советском Союзе иностранные сту
денты получают такую же подготовку, как и советские студенты, а мы готовим 
неплохих специалистов.

В определенный период в отношениях между СССР и Эфиопией возникали 
некоторые проблемы, связанные с отношениями Эфиопии с соседними госу
дарствами. Но это дело прошлого. Вместе с тем, недавно наш посол беседо
вал с императором Эфиопии, который выразил озабоченность в связи с тем, 
что Советский Союз поставляет оружие Сомали. По мнению императора, это 
угрожает безопасности Эфиопии и Кении. В свое время заместитель министра 
иностранных дел СССР Я.А. Малик, будучи в Эфиопии, разъяснил позицию Со
ветского правительства в этом вопросе. Давались разъяснения также через со
ветского посла в Аддис-Абебе. Существо дела состоит в том, что у нас было 
соглашение с Сомали о поставках небольшого количества оружия, которое ни 
в коей мере не могло поставить под угрозу безопасность соседних государств. 
В то же время эти поставки должны были помочь Сомали оградить себя от про
исков империалистов. Выполнение соглашения в настоящее время в основном 
закончено, и новые поставки не производятся. Н.В. Подгорный особо подчер
кивает тот момент, что в упомянутом соглашении было предусмотрено, что со
ветское оружие не может быть использовано в агрессивных целях.

Н.В. Подгорный говорит далее, что в Советском Союзе высоко ценят роль 
императора Хайле Селассие в обеспечении африканского единства. Хотя идея 
единства пока еще не получила должного воплощения, проявленная импера
тором инициатива была с пониманием встречена всем прогрессивным чело
вечеством. Мы искренне надеемся, что и проблемы, существующие в отноше
ниях Эфиопии с Сомали, будут в конечном счете решены в духе африканского 
единства.

В мае с. г. в Эфиопию направляется делегация Верховного Совета СССР. Им
ператор Хайле Селассие выразил желание принять делегацию советских пар
ламентариев, которые будут иметь возможность вновь заверить императора 
и правительство Эфиопии в наших неизменных чувствах глубокого уважения 
к нему, к народу Эфиопии, к ее правительству.

М. Имру благодарит Н.В. Подгорного за теплые слова. Он говорит, что труд
ности в отношениях между Эфиопией и Сомали возникли по вине колонизато
ров. Эфиопско-сомалийская граница -  это тот рубеж, на котором народу Эфи-
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опии удалось остановить натиск империалистов. По существу -  это не граница, 
а линия военных действий. Поэтому граница между Эфиопией и Сомали не 
определена достаточно точно. Она была установлена англичанами. Со време
ни получения независимости Сомали Эфиопия признала эту страну в качестве 
самостоятельного члена Организации африканского единства и заявила о не
вмешательстве во внутренние дела этой страны. Напряженность сохраняется, 
однако, ввиду того, что 80 % населения Сомали -  это кочевники, которые часто 
пересекают эфиопско-сомалийскую границу. Определенное значение имеет 
также то, что Англия и Италия на протяжении длительного времени стремились 
посеять рознь между Эфиопией и Сомали.

Правительство Эфиопии считает, что два государства смогут разрешить 
существующие между ними проблемы без постороннего вмешательства и в 
конечном счете обеспечить единство Восточной Африки. В Эфиопии хорошо 
знают, что Советский Союз, неизменно поддерживающий национально-осво
бодительное движение, с пониманием относится к такой позиции.

Затем Имру выражает большую благодарность советским государственным 
учреждениям за постоянную помощь посольству Эфиопии в осуществлении 
возложенных на него задач.

Н.В. Подгорный говорит об удовлетворении работой послав Москве, который 
немало сделал для углубления дружбы между нашими странами и просит посла 
передать наилучшие пожелания успехов, процветания и благополучия импера
тору, правительству и народу Эфиопии, заверить их в стремлении Советского 
Союза развивать и укреплять добрые отношения между двумя странами.

Беседа продолжалась 50 минут.
Записал С. Четвериков

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 29. П. 19. Д. 4. Л. 1-5. Копия. Машинопись.

№ 237. Программа пребывания в СССР Хайле Селассие I, 
императора Эфиопии, 27 февраля -  2 марта 1967 г.1

27 февраля
(понедельник)
10.00. Прибытие в Москву советским спецсамолетом на аэродром Внуко- 

во-2. В случае благоприятной погоды, на подступах к Москве самолет Хайле 
Селассие встречает и сопровождает эскорт истребителей.

На аэродроме встречают: тт. Подгорный Н.В., Мазуров К.Т., Насриддино- 
ваЯ.С., Новиков В.Н., Георгадзе М.П., Громыко А.А., Гарбузов В.Ф., Елютин В.П., 
Логинов Е.Ф., Патоличев Н.С., Гречко А.А., Скачков С.А., Захаров М.В., Горш
ков С.Г., Малик Я.А., Промыслов В.Ф., Попова Н.В.

Во встрече принимают участие представители населения г. Москвы
(200 чел.)
Предусматривается присутствие глав диппредставительств, аккредитован

ных в СССР.
Выстраивается почетный караул, исполняются государственные гимны Эфи

опии и СССР и производится артиллерийский салют (21 залп).
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Обмен речами не предусматривается.
Тов. Подгорный И.В. сопровождает Хайле Селассие в автомашине от Аэро

дрома до резиденции в Кремле. В поездках по городу машину Хайле Селассие 
сопровождает эскорт мотоциклистов.

12.00. Визит т. Подгорному И.В. Присутствуют тт. Георгадзе М.П., Громы
ко А.А., Теплов Л.Ф., Фомин ГИ.

12.30. Визит т. Косыгину А.И. Присутствуют тт. Громыко А.А., Теплов Л.Ф., 
Фомин ГИ.

15.30. Переговоры. С советской стороны в переговорах участвуют тт. Под
горный Н.В., Мазуров К.Т., Громыко А.А., Патоличев Н.С., Скачков С.А.

18.30. Обед от имени Президиума Верховного Совета СССР и Правитель
ства СССР в Большом Кремлевском дворце (Грановитая палата).

С советской стороны на обеде присутствуют члены Политбюро ЦК КПСС, 
участвующие в переговорах, кандидаты в члены Политбюро ЦК КПСС, замести
тели Председателя Совета Министров СССР, находящиеся в это время в Мо
скве и тт.:

Насриддинова Я.С.
Романовский С. К 
Ясное М.А.
Романов А. В.
Георгадзе М.П.
Смиртюков М.С.
Громыко А.А.
Горшков С. Г.
Гарбузов В.Ф.
Малик Я.А.
Елютин В.П.
Промыслов В.Ф.
Логинов Е.Ф.
Попова И.В.
Патоличев Н.С.
Теплов Л.Ф.
Петровский Б.В.
Васильев В.И.
Псурцев Н.Д.
Высотин В.П 
Федоров В.С.
Замятин Л.М.
Фурцева Е.А.
Молочков Ф.Ф.
Якубовский Ф.Б.
Фомин Г.И.
Гречко А.А.
Захаров М.В.
Скачков С.А.
Семичастный В.Е.
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С эфиопской стороны на обед, помимо Хайле Селассие, приглашаются ос
новные сопровождающие его лица и дипломатические сотрудники Посольства 
Эфиопии в Москве.

Предусматривается обмен тостами между т. Подгорным Н.В. и Хайле 
Селассие.

28 февраля
(вторник)
9.30. Посещение Моссовета и беседа по вопросам строительства и рекон

струкции г. Москвы.
Принимают: т. Промыслов В.Ф. и заместители председателя Исполкома 

Моссовета. Заезжают в резиденцию и сопровождают тт. Георгадзе М.П., Ма
лик Я.А., Теплов Л.Ф., Фомин ГИ.

11.00. Продолжение переговоров.
15.30. Посещение Института Африки: заезжают в резиденцию и сопрово- 

ждаюттт. Георгадзе М.П., Малик Я.А., Теплов Л.Ф., Фомин Г.И.
17.00. Время резервируется для возможного протокольного мероприятия 

с эфиопской стороны. Предусматривается, что из членов Политбюро ЦК КПСС 
приглашения принимают тт. Подгорный Н.В., Косыгин А.Н., Мазуров К.Т.

В случае выступления Хайле Селассие с тостом, ответный тост произносит 
т. Подгорный Н.В.

19.00. Посещение концерта Ансамбля танца Грузинской ССР в Кремлевском 
дворце съездов.

В ложе находятся тт. Подгорный Н.В., Насриддинова Я.С., Яснов М.А., Геор
гадзе М.П., Громыко А.А., Фурцева Е.А., Теплов Л.Ф.

С эфиопской стороны, кроме Хайле Селассие, в ложу приглашаются основ
ные сопровождающие его лица, а также посол Эфиопии в СССР.

Ложа украшается государственными флагами Эфиопии и СССР.
Перед началом спектакля исполняются государственные гимны Эфиопии 

и СССР. 1

1 марта
(среда)
Отлет спецсамолетом в Ленинград с аэродрома Внуково-2.
Порядок проводов тот же, что и при встрече. В поездке в Ленинград Хайле 

Селассие сопровождают тт. Яснов М.А., Горшков С.Г. Малик Я.А., Теплов Л.Ф., 
Фомин Г.И., представитель Протокольного отдела.

Прибытие в Ленинград.
Встречают: член Президиума Верховного Совета СССР т. Толстиков В.С., 

Председатель Ленгорисполкома Т. Сизов А.А. и другие официальные лица, 
а также представители населения г. Ленинграда (200 чел.).

Выстраивается почетный караул, и исполняются гимны Эфиопии и СССР. Об
мен речами не предусматривается. Во время пребывания в Ленинграде пред
усматривается посещение Пискаревского мемориального кладбища и возло
жение венка, учебной базы военно-морского училища им. М.В. Фрунзе, одного 
из предприятий города, обед от имени председателя Ленгорисполкома.
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2 марта 
(четверг)
15.00. Отлет спецсамолетов из Ленинграда в Турцию.
16.00. Порядок проводов тот же, что и при встрече.

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 30. П. 20. Д. 6. Л. 38-41. Копия. Машинопись. 

' Документ без даты.

№ 238. Запись беседы Н.В. Подгорного с Хайле  
Селассие I. 27 февраля 1967 г.

После обмена приветствиями Н.В. Подгорный выражает удовлетворение ви
зитом императора Хайле Селассие I в Советский Союз. За время, прошедшее 
после первого визита императора в СССР, сказал Н.В. Подгорный, в мире про
изошло много важных событий, появились новые обстоятельства, по которым 
следует обменяться мнениями и тем самым сделать новый шаг вперед на пути 
укрепления сотрудничества и дружественных связей между двумя нашими 
странами.

Между СССР и Эфиопией существуют узы традиционной дружбы, выдер
жавшие испытание временем, как в период совместной борьбы с фашистской 
агрессией, так и время и после второй мировой войны. Советская сторона счи
тает, что имеются возможности для дальнейшего развития и укрепления друже
ственных связей между двумя нашими странами.

Хайле Селассие I говорит, что он удовлетворен и счастлив посетить СССР 
во второй раз, выражает уверенность в том, что настоящий визит послужит делу 
укрепления дружеских связей и взаимопонимания между двумя странами.

Император соглашается с тем, что в мире произошли значительные изме
нения со времени его последнего визита в СССР, и отмечает, что встречи и об
мен мнениями между руководителями государств являются необходимыми, так 
как они служат укреплению дружеских отношений. Он соглашается с тем, что 
между нашими странами существует хорошая старая дружба, действительно 
выдержавшая испытание временем.

С эфиопской стороны на приеме присутствовали: генерал-губернатор про
винции Шоа рас Месфин Селеши, заместитель главнокомандующего воен
но-морскими силами командор Искандер Деста, министр финансов Ильма 
Дересса, министр иностранных дел Кетема Ифру, государственный министр 
в министерстве информации и туризма д-р Менассие Хайле, посол Эфиопии 
в Советском Союзе Белай Мерша.

С советской стороны на приеме присутствовали: Секретарь Президиума Вер
ховного Совета СССР М.П. Георгадзе, министр иностранных дел СССР А. А. Гро
мыко, заведующий третьим африканским отделом МИД СССР Г.И. Фомин, по
сол СССР в Эфиопии Л.Ф. Теплое.

Беседу записал атташе Бюро переводов МИД СССР Н.Н. Афанасьевский.

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 30. П. 20. Д. 6. Л. 54-56. Копия. Машинопись.
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№ 239. Я.А. Малик, Г.И. Фомин -  А.А. Громыко. 
Телефонограмма по ВЧ. Информация о пребывании в Ленинграде  

императора Эфиопии Хайле Селассие I 
1 - 2  марта 1967 г. 2 марта 1967 г.

Из Ленинграда
Император и сопровождающие его лица прибыли в Ленинград самолетом 

из Москвы утром 1 марта. С советской стороны гостей сопровождали: пред
седатель Президиума Верховного Совета РСФСР М.А. Яснов, заместитель ми
нистра обороны СССР, главнокомандующий военно-морским флотом, адмирал 
флота С.Г. Горшков, заместитель министра иностранных дел СССР Я.А. Малик, 
посол Советского Союза в Эфиопии Л.Ф. Теплов, заведующий 3 АФО МИД 
СССР Г.И. Фомин.

На аэродроме гостя встречали член Президиума Верховного Совета 
СССР В.С. Толстиков, председатель Ленгорисполкома А.А. Сизов, командую
щий войсками Ленинградского военного округа генерал-полковник С.Л. Соко
лов и другие официальные лица.

Во время пребывания в Ленинграде Хайле Селассие посетил Пискаревское 
кладбище, металлургический завод им. XXII съезда КПСС и высшее военно- 
морское училище им. М.В. Фрунзе.

Вечером председателем Ленгорисполкома был дан обед в честь Хайле 
Селассие.

В беседах при осмотре города и в своих выступлениях Хайле Селассие выра
жал большую благодарность Советскому правительству за оказанный ему при
ем в Советском Союзе, а также за предоставленную возможность второй раз 
посетить город Ленинград и ознакомиться с его достопримечательностями.

При посещении Пискаревского кладбища он особо подчеркнул героизм, про
явленный советским народом в борьбе против нацистских агрессоров, за свою 
свободу и независимость.

Ленинград является великим символом борьбы советского народа против 
агрессии и фашистского рабства, за сохранение своей свободы, -  заявил он.

Смерть в защиту свободы своего народа и его достоинства -  такой смертью 
умирают только герои. Те, кто здесь похоронен, умерли за дело, достойное бла
годарности всего человечества.

Осада Ленинграда является для всего человечества примером того, как 
люди защищают свою честь и независимость. На кладбище император возло
жил венок.

При посещении металлургического завода, отвечая на краткое приветствие 
директора завода т. Груздева А.А., Хайле Селассие заявил: «СССР -  могучая 
страна, ставшая великой державой благодаря труду своего народа, благодаря 
тому, что Советское правительство создало все условия для того, чтобы народ 
мог производить для себя огромные ценности. Ваша продукция достойна по
хвалы. Я был на Асуане и видел это чудесное сооружение.

Мне приятно отметить, что на вашем заводе проходят обучение и практику 
также иностранные специалисты. Император выразил надежду, что такой воз
можностью смогут воспользоваться и эфиопские специалисты.
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В книге записей на заводе Хайле Селассие отметил следующее: «На нас про
извело большое впечатление это важное и сложное по техническому оснаще
нию предприятие. Этот завод является наглядным свидетельством индустри
альной мощи Советского Союза».

При посещении Хайле Селассие Высшего военно-морского училища 
им. М.В. Фрунзе пояснения давали ему адмирал флота С.Г. Горшков и началь
ник училища.

На гостя особенно сильное впечатление произвели классы кораблевожде
ния и применения современной боевой техники. В своем кратком выступлении 
Хайле Селассие сказал, что советские моряки во время войны неоднократно 
доказывали свое мужество, преданность Родине и высокое военное мастер
ство. Он высказал пожелание, чтобы опыт создания военно-морского флота 
Советского Союза был использован для подготовки национальных военно-мор
ских кадров Эфиопии.

Провозглашая тост за Ленинград и ленинградцев на обеде в Ленгорисполко- 
ме, Хайле Селассие вновь подчеркнул традиционную дружбу между Советским 
Союзом и Эфиопией, выразил благодарность за помощь, оказанную Советским 
Союзом в прошлом и оказываемую в настоящее время.

Говоря о своем пребывании в СССР и встречах с советскими руководящими 
деятелями, Хайле Селассие заявил, что его беседы с Председателем Прези
диума Верховного Совета СССР И.В. Подгорным и Председателем Совета Ми
нистров СССР А.Н. Косыгиным содействовали улучшению взаимопонимания 
между обеими странами и укреплению отношений между Советским Союзом 
и Эфиопией.

Из высказываний официальных лиц, сопровождавших Хайле Селассие, мож
но отметить следующее:

Министр информации Менассие Хайле подчеркнул: «Я особо хотел бы от
метить исключительно большую доброжелательность советских руководителей 
и советского народа к нам, эфиопам».

Что касается итогов кратковременного пребывания императора в Советском 
Союзе, сказал он, то мы вполне удовлетворены результатами советско-эфиоп
ских переговоров, за которыми, как мы надеемся, последуют конкретные дела 
по дальнейшему развитию и укреплению хороших отношений между нашими 
странами».

Министр финансов Ильма Дересса заявил: «Все мы испытываем глубокое 
удовлетворение советским гостеприимством, мы очень довольны нашим визи
том в Советский Союз и чувствуем себя вполне хорошо. Хотя наш визит был 
очень кратким, но думаю, что он будет содействовать дальнейшему развитию 
связей между нашими странами, и особенно в торгово-экономической обла
сти. Мы со своей стороны будем к этому стремиться.

Мы очень нуждаемся в вас, подчеркнул он. Эфиопия становится страной, ко
торая все больше развивается, и мы можем с каждым годом предоставлять вам 
более широкий ассортимент товаров в нашей торговле с вами».

Руководитель группы эфиопских корреспондентов и радиооператоров Саид 
Абдельрахман в доверительной беседе с советскими журналистами, подчер
кнув, что он говорит «не для печати», сказал: «Я лично не очень высокого мнения 
об американской помощи Эфиопии. Помощь США предоставляется главным об-
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разом для эфиопской армии, а народ от этой помощи ничего не получает. Кроме 
общих обещаний рассмотреть просьбы эфиопской стороны об экономической 
помощи, император в Вашингтоне ничего конкретного не добился. И он поэтому 
не очень доволен». Далее он отметил, что император во время своего пребы
вания в Нью-Йорке в беседе с У Таном и делегатами в ООН особо подчеркивал 
необходимость «быстрее положить конец войне во Вьетнаме, а также принять 
более решительные меры против расистского режима в Южной Родезии».

Министр иностранных дел Эфиопии Кетема Ифру перед отлетом из Ленин
града, прощаясь с советскими представителями, сказал, что император Хайле 
Селассие весьма доволен результатами своего визита в Советский Союз и про
сил передать через МИД СССР Советскому правительству и лично Н.В. Подгор
ному и А. Н. Косыгину свою благодарность за оказанный ему в Советском Союзе 
дружественный прием.

Кетема Ифру просил также передать его личную благодарность за внимание 
и гостеприимство министру иностранных дел СССР А. А. Громыко.

В заключение следует отметить, что организация визита Хайле Селас
сие в Ленинград и все предусмотренные программой пребывания меропри
ятия были проведены хорошо и организованно. Гость неоднократно выра
жал свое большое удовлетворение и благодарил за оказанное ему внимание 
и гостеприимство.

Он выразил также свою большую благодарность лично председателю Лен- 
горисполкома т. Сизову А.А., который принимал непосредственное участие во 
всех мероприятиях, предусмотренных программой пребывания Хайле Селас
сие в Ленинграде.

Большое внимание уделил организации приема гостя лично т. Толсти- 
ков В.С.

Опыт показывает, что ленинградцы хорошо и организованно принимают ино
странных гостей.

Я. Малик 
Г. Фомин

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 30. П. 20. Д. 6. Л. 57-60. Копия. Машинопись.

№ 240. Посольство СССР в Эф иопии -  МИД СССР. Справка 
по материалам эф иопской печати «Двадцатипятилетие 

установления дипломатических отнош ений между Советским  
Союзом и Эфиопией». 4 мая 1968 г.

В апреле этого года исполнилось 25 лет со дня подписания соглашения об 
установлении дипломатических отношений между Эфиопией и Советским Со
юзом. Это историческое событие в жизни народов двух стран широко освеща
лось на страницах эфиопских газет, по радио и телевидению.

Газета «Аддис Земен» (Новое время), «Езарету Итиепье» (Современная Эфи
опия), «Еитьепья дымц» (Голос Эфиопии) и другие, издающиеся на амхарском 
языке, а также «Эфиопией Геральд», «Войс оф Эфиопиа» -  издающиеся на ан
глийском языке, посвятили годовщине целые полосы, публикуя статьи и другие
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материалы о советско-эфиопских отношениях, техническом и экономическом 
сотрудничестве между двумя странами, фотографии, показывающие пребыва
ние в Советском Союзе императора, членов делегации эфиопских парламента
риев. Газеты единодушно отмечали ту огромную роль, помощь, которую оказал 
Советский Союз борьбе эфиопского народа за свою независимость.

21 апреля 1968 года официоз «Эфиопией Геральд» на видном месте под 
крупным заголовком «25-й год эфиопо-советских отношений» (под рубрикой 
«Плодотворное сотрудничество») поместила большую статью. В статье, вос
производящей интервью посла Эфиопии в Москве Белэй Мерша корреспон
денту АПН, говорится, что 21 апреля 1968 года исполнилась 25-я годовщина 
установления дипломатических отношений между СССР и Эфиопией, «но если 
быть более точным, то мы должны говорить о возобновлении таких отношений 
между Эфиопией и СССР, потому что моя страна установила дипломатические 
отношения с Россией 70 лет назад». Отмечается большая помощь, которую ока
зала Россия народу Эфиопии в первой его войне против итальянских захватчи
ков. Указывается, что хотя затем отношения были порваны, однако не по вине 
правительств обеих стран. Но и после этого эфиопский и советский народы 
по-прежнему оставались дружественными и питали уважение друг к другу. Во 
время второй итало-эфиопской войны Советский Союз решительно высту
пил на защиту справедливого дела эфиопов против фашистских агрессоров. 
В 1943 году Эфиопия первой из африканских стран установила дипломатиче
ские отношения с Советской Россией, что способствовало развитию отноше
ний не только в политической, но и экономической, торговой и культурной сфе
рах. Эти отношения всегда строились на принципах невмешательства, мирного 
сосуществования и равного сотрудничества.

Говоря о помощи, полученной Эфиопией в результате развития отношений 
за 25 лет, статья особенно подчеркивает работу советского госпиталя Красного 
Креста, строительство Ассабского нефтеперерабатывающего завода и Бахр- 
Дарского политехнического института.

В заключение статьи говорится, что Эфиопия и СССР имеют все благопри
ятные возможности для того, чтобы плодотворное сотрудничество развивалось 
и дальше во всех сферах.

Та же «Эфиопией Геральд» в номере от 24 апреля на первой полосе, в цен
тре, под крупным заголовком «Советский Президент приветствует императора 
по случаю годовщины» сообщает о приветственных посланиях, которыми обме
нялись Н.В. Подгорный и Хайле Селассие по случаю 25-й годовщины установле
ния дипломатических отношений между Эфиопией и Советским Союзом, и тут 
же приводит полные тексты послания Н.В. Подгорного и ответа Хайле Селассие.

В праздничном номере «Адцис Земен» от 5 мая была помещена большая 
статья посла Советского Союза в Эфиопии о 25-летии установления отношения 
СССР с Эфиопией. Этому же вопросу была посвещена и редакционная статья, 
были напечатаны фотографии Ассабского нефтеперерабатывающего завода, 
советского госпиталя в Аддис-Абебе.

Другая газета, издающаяся на амхарском языке, «Еитьепья Дымц» 8 мая от
вела целую страницу этому событию, где наряду с большой статьей «Дружба, 
проверенная временем» поместила фотографии, показывающие встречи в Мо
скве Н.В. Подгорного с Хайле Селассие I, президента палаты депутатов эфиоп
ского парламента с т. Спиридоновым, осмотр Ассабского нефтеперерабатыва
ющего завода императором и др.
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5 мая в специальном выпуске, посвященном Дню Освобождения страны 
от итальянских оккупантов, «Эфиопией Геральд» поместила фото, на котором 
изображены Н.В. Подгорный и Хайле Селассие I во время встречи последнего 
в Москве 27 февраля 1967 года, и большую статью «Эфиопия отмечает 25-ю го
довщину связей с СССР». В самом начале статьи подчеркивается, что «Сегодня 
Эфиопия празднует не только день Победы, но также и 25-ю годовщину непре
рываемых отношений с Советским Союзом. Свыше четверти столетия эфио
по-советские отношения развивались и укреплялись к взаимной выгоде обеих 
стран». Газета подчеркивает, что дружественные отношения между двумя стра
нами берут свое начало еще в прошлом веке. В 1896 году император Менелик II 
в знак благодарности за помощь русского медицинского отряда, оказанную им 
эфиопским войскам во время битвы при Адуа, назвал одну из улиц Аддис-Абе
бы «Русской». «Русская улица -  символ давнишних эфиопо-советских отноше
ний существует и сегодня», -  пишет газета.

«Эфиопией Геральд» перечисляет этапы развития отношений, что дало Эфи
опии сотрудничество с Советским Союзом, отмечает, что визиты императора 
в СССР способствовали еще большему укреплению отношений между двумя 
странами.

В заключение газета говорит: «Эфиопия и СССР всегда оставались близки
ми и хорошими друзьями как во время мира, так и во времена войны, свиде
тельством чему является 25 лет прочных связей, которые мы празднуем сегод
ня вместе с Днем Освобождения».

В этом же праздничном номере газета на второй странице под крупным за
головком «Русский рассказывает о героическом прошлом Эфиопии» печатает 
статью П. Ященко, рассказывающую о книге «Земеча» и ее авторе -  советском 
хирурге и ученом Николае Китяне (первая книга Н. Китяна об Эфиопии -  «Встре
ча на экваторе» вышла в 1961 году). 8 мая «Эфиопией Геральд» в заметке под 
заголовком «Эфиопо-советские связи растут» рассказала о состоявшемся 
в Москве собрании, на котором перед многочисленными слушателями высту
пил посол Эфиопии, и подчеркнула, что «Эфиопия и Советский Союз отметили 
четверть века непрерываемых плодотворных отношений».

Так же, как и печать, местное радио и телевидение уделяли в своих пере
дачах внимание годовщине установления дипломатических отношений между 
двумя странами. В частности, накануне этой даты аддис-абебское телевидение 
посвятило 2-часовую программу Советскому Союзу.

Большую работу по распространению наших материалов о 25-летии проде
лал корреспондентский пункт АПН. Он направлял материалы и фотографии во 
все газеты, в частности, была направлена книга Стычкова на амхарском языке 
об истории и развитии советско-эфиопских отношений.

В издаваемом корреспондентским пунктом АПН в Аддис-Абебе (от имени 
посольства СССР) ежемесячнике «Советская действительность» часть апрель
ского номера была занята материалами о советско-эфиопских отношениях. 
В частности, в номере была напечатана статья М. Новикова «Из истории совет
ско-эфиопских отношений», интервью руководителя корпункта, которое он взял 
у директора эфиопской нефтеперерабатывающей компании, статья «Незабыва
емое» -  воспоминания В. Иванова, бывшего в 1944-1945 гг. атташе советской 
миссии и руководившего Советской постоянной выставкой, и другие материалы.
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Помещались материалы о 25-летии и в издаваемом АПН ежедневном 
бюллетене.

В заключение следует отметить, что 25-летие установления дипломатиче
ских отношений между Эфиопией и СССР нашло широкий и доброжелательный 
отклик на страницах эфиопской прессы, в передачах эфиопского радио и теле
видения, а также в широких кругах эфиопской общественности.

ВТОРОЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В ЭФИОПИИ С. ТРОШИН

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 31. П. 21. Д. 6. Л. 1-4. Копия. Машинопись.

N2 241. Иона, епископ Ставропольский и Бакинский.
Отчет о пребывании в СССР делегации Эф иопской православной

церкви. 5 июня 1Э68 г.

Эфиопская делегация в составе первого заместителя эфиопского Патриар
ха Харрарского абуны Феофила и сопровождающего его гебре (послушника) 
иеромонаха Иоанна из Аддис-Абебы прибыла в Москву на Юбилейные торже
ства в субботу вечером 25 мая. В аэропорту Шереметьево делегацию встреча
ли митрополит Алексий и епископ Иона, а также посол Эфиопии в Москве. Гости 
остановились в гостинице «Россия».

26 мая в воскресенье утром гости присутствовали за Литургией в храме 
с. Апексеевское, после окончания которой ктитор и настоятель храма привет
ствовали зарубежных гостей и поднесли им букеты красных роз.

В воскресенье вечером эфиопские гости вместе со всеми делегациями при
были в Воскресенский храм в Сокольниках и после молебна поздравили высо
кого Юбиляра. Митрополит Феофил был тронут сердечным отношением к нему 
Патриарха.

27 мая, в понедельник, в первой половине дня гости предприняли поездку 
в музей с. Коломенского под Москвой, где осмотрели, с помощью опытного 
экскурсовода, сокровища древнерусского искусства: церковь Вознесения, до
мик Петра I, богатое собрание образцов прикладного искусства. Гости остались 
очень довольны увиденным. Во второй половине дня отдыхали в гостинице.

28 мая, во вторник делегация направилась в Загорск, где в числе многочис
ленных гостей присутствовала на юбилейном собрании в храме Московской 
духовной академии. Митрополит Феофил обратился к Святейшему Патриарху 
Алексию с приветственной речью (текст речи при сем прилагается). Делегация 
поднесла в дар Патриарху посох.

29 мая в среду делегация присутствовала на панихидах по Патриархам Тихо
не и Сергие в Донском мон[астыре] и в Богоявленском соборе. Во второй поло
вине дня делегация обедала, с сопровождавшим ее епископом Ионой, в эфиоп
ском посольстве. В конце дня гости съездили на Ленинские горы, где осмотрели 
Университет, памятник М.В. Ломоносову и панорамный вид на Москву.

30 мая, в четверг, в праздник Вознесения Господня делегация рано утром 
снова отбыла в Загорск, где присутствовала за Литургией в Успенском соборе, 
на обеде в трапезном храме. Гости были приняты в частной аудиенции Патри
архом Алексием.

631



На обратном пути в Москву гости побывали в музее-усадьбе Абрамцево.
31 мая в пятницу гости выразили пожелание посмотреть ВДНХ. Гости с ин

тересом осмотрели павильоны Выставки. В общем павильоне, при объяснении 
экскурсоводом показателей сельского хозяйства страны, гости поинтересова
лись, сколько приходится зерна на душу населения (1,5 кг); большой интерес 
у гостей вызвала цветная политическая карта-табло, при внимательном рас
смотрении которой гости сделали свои замечания, в частности, выразили не
согласие с соотнесением Эфиопии в число капиталистических стран (темный 
цвет), а также протестовали против обозначения на карте зеленым цветом аф
риканских стран, как уже освободившихся от колониальной зависимости, что, 
по их мнению, не везде соответствует действительности. Веселое оживление 
у гостей вызвало действие манипулятора в изоляционных камерах (атомный па
вильон). С интересом гости осмотрели павильон здравоохранения.

Вечером делегация присутствовала на приеме в гостинице «Украина», устро
енном Советом по делам религий по поводу юбилейного торжества.

1 июня в субботу утром митрополита Харрарского абуну Феофила посетил 
сотрудник Московского радио Самойлов Владимир Борисович. В интервью, 
в числе вопросов политического характера (война во Вьетнаме, расовая сегре
гация и т. д.), корреспондент попросил первого заместителя Эфиопской церкви 
ответить, как он понимает понятие «прогресс» в приложении к его церковной 
деятельности? Митрополит ответил, что прогресс, как он понимает, означает 
прежде всего действенное социальное мероприятие по обеспечению населе
ния самым необходимым -  жилищем, одеждой и питанием; в нравственном 
плане христианского учения -  как помощь бедным и несчастным, как уменьше
ние страданий и болезней, как смягчение розни и вражды между людьми вслед
ствие непонимания и предубеждений. Беседа велась на амхарском языке. В за
ключение В.Б. Самойлов вручил митрополиту Феофилу книги: стихи Пушкина, 
сочинения Беляева и брошюру амхарского писателя «Прогресс России».

В 11 часов утра эфиопскую делегацию с большим радушием принял митро
полит Никодим в своей резиденции в Серебряном Бору. Между представителя
ми братских церквей состоялась дружественная беседа.

Владыка Никодим сказал, что хотя со времени первого посещения им Эфи
опии прошло уже около десяти лет, но яркость впечатлений от неоднократного 
путешествия его в Эфиопии и от встреч с представителями Эфиопской церкви 
живы в его сознании до сего дня. Более того, он полагает, что в настоящий мо
мент между церквями-сестрами построен крепкий мост, позволяющий надеять
ся на еще более тесные взаимоотношения между дружественными церквами.

Митрополит Феофил поблагодарил за теплый прием и сказал, что он счел 
необходимым предпринять это далекое путешествие, чтобы принять личное 
участие в этом торжестве, великое значение которого для Русской православ
ной церкви он хорошо понимает.

Владыка Никодим ответил, что Святейший Патриарх высоко ценит этот боль
шой жест со стороны Эфиопской церкви, но по старости и немощи не может 
дать ответный визит.

Митрополит Феофил сказал, что он это хорошо понимает и имел в виду, что 
сам владыка Никодим найдет возможным снова посетить Эфиопию, как старин
ный друг Эфиопской церкви.
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Было согласовано, что владыка митрополит Никодим, если его не задержат 
какие-либо срочные и неотложные дела, приедет в Аддис-Абебу в начале октя
бря сего года.

Далее в разговоре владыка Никодим обратил внимание высокого гостя 
на эфиопских студентов, обучающихся в Ленинградской духовной академии, 
отметив их усердие, скромность и большие способности, так что один из них 
в этом году получит ученую степень, что тем приятнее, ибо он один из пред
полагаемых делегатов на предстоящую экуменическую конференцию в Упсале. 
Сообщение об успехах эфиопских студентов было воспринято митрополитом 
абуной Феофилом с большим удовлетворением.

Митрополитом Феофилом было сделано предложение об обмене постоян
ными церковными представительствами в Москве и в Аддис-Абебе. Вопрос этот 
митрополит Никодим обещал обсудить на ближайшей сессии Священного] 
Синода.

Гости просили также оказать содействие Эфиопской церкви в налаживании 
производства по изготовлению предметов церковной утвари (послать из Мо
сквы специалистов и организовать мастерскую на месте). В заключение митро
полит Феофил подарил владыке Никодиму митру художественной работы ска
нью. Гости остались очень довольны радушным приемом.

На пути из Серебряного Бора в гостиницу гости выразили желание осмотреть 
Музей А.С. Пушкина на Кропоткинской улице. При осмотре музея гости прояви
ли большой интерес к жизни и творчеству поэта и задали вопросы экскурсово
ду. В частности, они живо интересовались родословной А.С. Пушкина; интере
совались они витриной политических стихов его и связями с декабристами.

Во второй половине дня гости отдыхали в гостинице.
2 июня, в воскресенье, в день памяти митрополита Московского Алексия 

гости присутствовали за Литургией в Богоявленском Патриаршем соборе и на 
обеде в гостинице «Россия».

3 июня в понедельник гости ездили в эфиопское посольство и побывали 
в Оружейной палате. Вечером делегацию посетил посол, и накануне отъезда 
гости ужинали в эфиопском посольстве.

4 июня эфиопская делегация отбыла на родину самолетом на Прагу. В аэро
порту гостей провожали митрополит Киевский Филарет, епископ Иона и эфиоп
ский посол.

Гостиница «Россия», Иона, епископ Ставропольский и Бакинский

ПРИЛОЖЕНИЕ

РЕЧЬ МИТРОПОЛИТА ХАРРАРСКОГО ФЕОФИЛА НА ЮБИЛЕЙНОМ СОБРА
НИИ В ХРАМЕ МДА 29 МАЯ 1968 г.

Ваше Святейшество,
Ваши Блаженства Митрополиты, Архиепископы, Епископы,
Возлюбленные члены клира и верующие!
По случаю этого исторического юбилея и великого духовного празднования 

Русской православной церкви я выражаю от имени Патриарха абуны Василия 
и Священного Синода Эфиопской православной церкви и от себя лично чувства 
наполнившей сердце радости и исходящих приветствий в христианской любви 
Вашему Святейшеству Патриарху всея Руси, членам Священного Синода Рус
ской православной церкви, клиру и всему народу Советского Союза.
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Ваше Святейшество!
Обмен посещений и дружба между Россией и Эфиопией не является чем- 

то таким, что началось теперь, в этот период. Мы счастливы обратиться назад 
и вспомнить то время, когда в этом же столетии, в ответ на приглашение, ис
ходившее от Русской православной церкви, Эфиопская православная церковь 
посылала свою делегацию присутствовать на юбилейном праздновании по слу
чаю 900-летия крещения Руси.

Многие русские люди в прошлом приходили в Эфиопию и принимали там 
эфиопское гражданство, равно как и многие эфиопляне поступали таким же об
разом в России. Некоторые из таких личностей подчас занимали очень важное 
положение в этих странах, и эта значительность занимаемых ими положений 
осталась в истории. В этой связи может быть назван Пушкин от эфиопской сто
роны и деджазмач каунт Леонтьев из России.

Для укрепления русско-эфиопских отношений и дружбы две Церкви-сестры, 
так же как и два государства, много раз в прошлом обменивались своими де
легациями и было время, когда эти отношения были очень тесными, а именно -  
в момент нападения Италии на Эфиопию в 1896 г. в Адуа, когда русские док
тора выразили пожелание помогатьлечитьтех, которые сражались на поле боя, 
и тем помогали эфиопской армии, а некоторые из них сами полегли на поле боя.

Когда фашистская Италия снова напала на Эфиопию в 1935 г., русские еще 
раз оказались на стороне эфиоплян, и Советский Союз был одним из госу
дарств, которые отказались признать за Италией той части эфиопской терри
тории, которую они оккупировали. Это незабываемые деяния, которые всегда 
будут помниться в истории вообще и особенно эфиопским народом.

Ваше Святейшество!
Сегодня, как и в прошлом, две Церкви-сестры и народы обновили свою друж

бу и будут продолжать тесные связи один с другим. Так как мы определенно, 
с уверенностью молимся Богу, чтобы Он ниспослал Свое божественное покро
вительство Русской православной церкви, что революция 1917 г. не повлияла 
на эту сестру-церковь обратным образом. Мы снова выражаем чувства радо
сти, участвуя сегодня в этом большом юбилейном праздновании 50-летия вос
становления Патриаршества в Русской православной церкви. Мы благодарим 
Господа, который слышал наши молитвы в прошлом и молимся, чтобы Он бла
гословил Русскую православную церковь для процветания и успеха в будущем.

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 31. П. 21. Д. 6. Л. 6-11. Копия. Машинопись.

N° 242. Краткая справка о визите императора Эфиопии Хайле 
Селассие I в Советский Союз. 11 июня 1 970 г.1

Кратковременный официальный визит Хайле Селассие I в Москву 28- 
30.V.70 г. на обратном пути из Японии состоялся по его инициативе.

В беседе с т. Подгорным Н.В. 29 мая с. г. император высказал заинтересован
ность в дальнейшем развитии дружественных советско-эфиопских отношений, 
в частности в экономической области, и просил направить в Эфиопию группу 
советских специалистов для изыскания путей расширения сферы сотрудниче
ства между двумя странами. С нашей стороны было дано на это согласие. Ему 
было сообщено также о согласии удовлетворить просьбу эфиопской стороны
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0 расширении мощности нефтеперегонного завода в Ассабе (с 500 тыс. до
1 млн т). В связи с соответствующим обращением с нашей стороны император 
обещал положительно рассмотреть и завершить вопрос об открытии прямой 
авиалинии между Москвой и Аддис-Абебой.

В ходе беседы были обсуждены так же такие международные вопросы, как 
положение в Юго-Восточной Азии и на Ближнем Востоке. С нашей стороны 
была изложена принципиальная оценка агрессивных действий США и Изра
иля, подчеркнута необходимость объединения усилий всех миролюбивых го
сударств для пресечения империалистической агрессии в этих районах. В за
ключительном коммюнике обе стороны высказались за безусловный вывод 
иностранных войск из Индокитая и за право народов этого района самим ре
шать свою судьбу. В отношении положения на Ближнем Востоке стороны вы
сказались за осуществление всех положений резолюции Совета Безопасности 
от 22.XI.67 г. и подтвердили, что вывод израильских войск со всех оккупирован
ных в июне 1967 г. арабских территорий является одним из непременных усло
вий в разрешении ближневосточного конфликта. Положительным является так
же достижение общности взглядов Советского Союза и Эфиопии по вопросам 
борьбы с колониализмом, расизмом, а также повышения роли ОАЕ, укрепления 
мира и международной безопасности, в том числе в отношении важности созы
ва общеевропейского совещания по вопросам безопасности и сотрудничества. 
Стороны подтвердили свою заинтересованность в повышении эффективности 
ООН на основе строгого соблюдения ее Устава, а также высказались за приня
тие на XXV сессии ГА ООН конкретного решения о мерах по укреплению между
народной безопасности.

В связи с наличием у Эфиопии территориальных разногласий с соседними 
странами, в частности с Сомалийской Демократической Республикой, что ос
ложняет обстановку в этом районе, император проявил интерес к позиции Со
ветского Союза в этом вопросе. С нашей стороны ему была высказана прин
ципиальная позиция о необходимости урегулирования разногласий между 
государствами мирным путем, самими заинтересованными странами и без 
вмешательства извне. Подчеркнуто при этом, что напряженность в отношени
ях между Эфиопией и ее соседями играет лишь на руку империалистическим 
кругам. В совместном коммюнике стороны высказались за мирное урегулиро
вание нерешенных проблем между государствами, включая территориальные 
и пограничные вопросы, за отказ от применения силы или угрозы ее примене
ния при решении международных споров.

Обмен мнениями между т. Подгорным Н.В. и императором Хайле Селассие 
носил откровенный и дружественный характер.

В целом визит императора Эфиопии в СССР явился полезным как с точки 
зрения укрепления взаимопонимания между двумя странами по важнейшим 
международным и африканским вопросам, так и в отношении дальнейшего 
развития двусторонних отношений в различных областях. Обмен мнениями 
был полезным и с точки зрения известной нейтрализации империалистических 
кругов использовать разногласия Эфиопии с соседними странами для оказания 
давления на прогрессивные режимы в Судане и Сомали.

АВП РФ. Ф. 143. Оп. 33. П. 23. Д. 100. Л. 18-19. Копия. Машинопись.

' Документ без авторства.
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ВОСТОЧНАЯ АФРИКА

№ 243. Президент культурной ассоциации  
«Мадагаскар -  СССР» Р. Анселм -  

президенту Мадагаскара Ф. Циранане. О необходимости  
установления культурных связей  

с Советским Союзом. 21 февраля 1962 г.

Господин Президент,
Мапьгашская земля всегда была родиной свободы и демократии. Для наше

го народа гостеприимство и приветливость к людям с различной идеологией 
и верой всегда были правилом. Наш народ относится терпимо ко всем народам, 
и поэтому культура, вера, религия различных народов свободно распространя
ется на нашем острове, оставляя все лучшее.

Так со временем наше культурное наследие, в основе своей океанического 
происхождения, обогатилось элементами арабской, азиатской, африканской, 
европейской и даже американской культуры.

В настоящее время, особенно после возвращения нам независимости, мощ
ный поток культуры, долгое время в годы колониализма остававшейся в сторо
не от всего мира, распространяется по всему нашему острову. Были построены 
культурные учреждения и научные институты, Тананаривский Университет, поз
же французский и американский культурные центры, Институт Гёте. С помощью 
и при сотрудничестве посольств были созданы культурные ассоциации, связы
вающие наш народ с народами Франции, США, Англии, Федеративной Респу
блики Германии, Формозы, Индии, родины Р. Тагора.

Служба информации распространяет среди населения многочисленные 
иностранные журналы. В Тананариве можно найти публикации из Израиля, Юж
ной Кореи, Южно-Африканского Союза, Черной Африки и западных стран.

Этот подъем культуры наполняет удовлетворением сердца народов. К со
жалению, счастье оказывается неполным. В то время как культура различных 
стран принимается у нас, для социалистической культуры закрыты все двери.

Войну против социалистической культуры начали еще генеральные губерна
торы, но после получения независимости положение не изменилось. Оно даже 
ухудшилось с тех пор, как Министерство внутренних дел выпустило распоряже
ние, запрещающее ввоз, распространение, выпуск литературы и произведений 
искусства не только восточных стран, но и ряда других стран Азии и Европы. Как 
пишет наша национальная пресса, «бумажный занавес» отгородил наш остров 
от социалистического мира.

Когда колонизаторы чинят препятствия социалистической культуре -  это 
вполне понятно. Эта культура является прогрессивной культурой, передовой, 
она полностью посвящена освобождению человека. Но когда наше социалисти
ческое правительство продолжает колониальную политику и даже с еще боль
шим рвением -  это превосходит наше понимание.

Социалистическая культура -  это культура того мира, который порвал цепи 
рабства, рассеял тьму и завоевывает небо.
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Миллионам людей, которые еще всего несколько лет тому назад были тем
ными и забитыми, она открыла необозримые горизонты знаний, науки, правды 
и красоты. Из молодежи, полной энтузиазма, она вырастила «героев труда», 
олимпийских чемпионов, народных артистов, завоевателей космоса, «героев 
сопротивления», воодушевленных самым чистым гуманизмом.

Наш народ ведет в настоящее время огромную работу по национально
му подъему. В короткий срок нам необходимо ликвидировать экономическое 
и культурное отставание. Догнать в таких условиях передовые страны -  очень 
трудная задача, требующая изучения опыта других стран и, в частности, богато
го опыта социалистических стран, отстававших в своем развитии на целые века 
и уже сейчас перегоняющих капиталистические страны.

Позиция нашего правительства поражает тем более, что мы знаем другие 
правительства, зарекомендовавшие себя менее либеральными, чем наше, 
которые допускают в своих странах социалистическую культуру. Так, в Нью- 
дели, Тель-Авиве, Монреале кто угодно может читать произведения Горького, 
Островского, И. Оренбурга, Катаева. В книжных магазинах Джакарты, Стокголь
ма, Женевы выставляют в витринах журналы «Новое время», «Труд», «Вьетнам 
в движении», «Новая Румыния», «Новая культура», «ГДР», «Китай». Публичные 
библиотеки в Пном-Пене, Веллингтоне, Каире, Тунисе могут предложить сво
им читателям произведения Ленина, Мичурина, Штернфельда, ознакомиться 
со стихами Маяковского, Го Мо Жо.

В этих городах демонстрируются лучшие произведения театра и кино со
циалистических стран. В них много любителей социалистической музыки 
и живописи.

В то время как в социалистических странах уже переводятся произведения 
мальгашских писателей, есть ли необходимость держать наш народ в полном 
неведении о тех народах, которые жаждут узнать нас?

Напрасно реакционные силы на нашем острове стараются преградить до
рогу социалистической культуре, она неизбежно будет пробивать себе доро
гу на мальгашскую землю по мере того, как наш народ начнет понимать свою 
роль в национальной и мировой истории. Чем ближе он будет к социализму, тем 
выше будет его социалистическое сознание, тем большего расцвета достигнет 
мальгашская социалистическая культура.

Господин Президент,
Зная Вашу мудрость, Вашу терпеливость, Ваши глубокие социалистические 

чувства, мы просим Вас вмешаться, уничтожить существующую на Мадагаска
ре культурную дискриминацию, более пагубную, чем дискриминация расовая. 
Мы просим Вас, чтобы, как все другие культурные ассоциации, ассоциация 
«Мадагаскар -  СССР» не притеснялась в своей деятельности.

Мы хотим, чтобы нашей ассоциации было разрешено получать книги, фото
графии, фильмы, картины и т. д., организовывать выставки, лекции, театраль
ные представления, демонстрировать фильмы.

С момента создания наша Ассоциация встречает препятствия на таможне, 
несколько сот килограммов различных материалов, многочисленные посылки 
в наш адрес были задержаны.
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Необходимо покончить с таким ненормальным положением, мы долж
ны иметь возможность развивать работу нашей ассоциации на благо нашей 
страны.

В ожидании положительного решения, Господин Президент Республики, за
ранее благодарим Вас.

Мы знаем, что всем сердцем Вы хотите дать нашей стране новую культуру, 
культуру, которая не породит ни «черных курток», ни одержимых рок энд роллом 
и твистом.

Мы знаем, что Вы не хотите, чтобы новая мальгашская культура была бы 
культурой рабства, фатализма, трусости и нищеты.

Мы знаем, что Вы хотите, чтобы она была народной, прогрессивной, демо
кратичной, научной и полностью служила трудящимся.

Поэтому мы верим Вам и надеемся, что наше обращение привлечет Ваше 
внимание.

Рандрианжа Ренэ Анселм, Президент культурной ассоциации 
«Мадагаскар -  СССР».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 446. Л. 110-113. Копия. Машинопись. Перевод с 
французского.

№ 244. Д. Ю. Долидзе -  ЦК КПСС. О контактах
с Националистической партией Занзибара. 25 октября 1962 г.

Секретно

В Советский комитет солидарности стран Азии и Африки обратился один 
из руководящих деятелей Националистической партии Занзибара Маулиди 
Мшангама с просьбой принять его в СССР для обсуждения вопросов политиче
ского положения на Занзибаре и политики Националистической партии.

Мшангама приглашен посетить ГДР, ЧССР и Венгрию, откуда он предполага
ет прибыть к нам в начале ноября с. г.

Учитывая острое политическое положение на Занзибаре и необходимость 
выяснения существа разногласий между Националистической партией и пар
тией Афро-Ширази, из-за которых англичанами задерживается предоставле
ние независимости Занзибару, Советский комитет солидарности стран Азии 
и Африки считает целесообразным пригласить М. Мшангама в Советский Союз 
сроком на 7 дней.

Просим Вашего решения1.
Ответственный секретарь Советского комитета солидарности стран Азии 

и Африки [подпись] (Д. Долидзе)

'  Международный отдел ЦК КПСС поддержал просьбу СКССАА о приглашении в СССР членов 
ЦК Коммунистической партии Занзибара 4 ноября 1962 г.

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 433. Л. 248. Подлинник. Машинопись. Бланк: «Совет
ский комитет солидарности стран Азии и Африки». Подпись -  автограф.
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№ 245. И. Мухд -  секретарю  СКССАА. О приглашении в СССР 
членов ЦК Коммунистической партии Занзибара. 4 ноября 1962 г.

Дорогой товарищ!
Центральный комитет Коммунистической партии Занзибара поручил мне на

править вам это письмо.
Мы надеемся, что вам известно о создании Коммунистической партии 

Занзибара, руководителе и передовом отряде рабочих и крестьян Занзибара 
и Пембы, выступающих против колониализма, капитализма и феодализма, про
тив империализма, оплотом которого являются Соединенные Штаты Америки.

Коммунистическая партия Занзибара, насчитывающая сейчас в своих рядах 
свыше тыс.и членов и огромное количество сторонников и сочувствующих сре
ди рабочего класса, является единственной партией, борющейся против угне
тения и всех форм эксплуатации, за свободу народа Занзибара, за установле
ние диктатуры пролетариата, за мир во всем мире и мирное сосуществование.

Коммунистическая партия с гневом и возмущением отмечает тот факт, что в то 
время, когда Советский Союз готовился к празднованию 45-й годовщины Вели
кой Октябрьской социалистической революции, американские империалистиче
ские агрессоры готовили свой заговор саботажа и агрессии против Кубы, в дей
ствительности против всех социалистических стран, толкнув мир на грань войны.

Мы пользуемся этим случаем, чтобы поздравить советский народ и совет
ское правительство за их усилия предотвратить мировую ядерную войну и спа
сти человечество от уничтожения. Коммунистическая партия Занзибара высо
ко ценит и полностью поддерживает меры, предпринятые Советским Союзом, 
меры, отмеченные мудростью и благоразумием.

Народы Азии и Африки все более активно участвуют в борьбе за мир, про
тив империализма. Коммунистическая партия Занзибара хорошо понимает ту 
роль, которая принадлежит в этой борьбе Советскому комитету солидарности 
стран Азии и Африки. Коммунистическая партия Занзибара была бы глубоко 
признательна за возможность установить личный контакт с сотрудниками этой 
советской общественной организации, если это можно будет устроить, это бу
дет весьма полезно для нас. Партия будет благодарна, если ваша организация 
направит приглашение членам Центрального Комитета Коммунистической пар
тии Занзибара. Мы направляем вам фамилии трех сотрудников партии, кото
рых Комитет хотел бы направить к вам: Абдулрахман Мохамед, генеральный 
секретарь; Ибрагим Мухд, заместитель секретаря по вопросам печати и Ибра
гим Омар Соуд, руководитель международного отдела. В своих безуспешных 
попытках ослабить партию и изолировать коммунистов в Занзибаре колониали
сты перехватывают все письма, адресованные партии, и потом становится оче
видным, что многие письма не дошли до нашей национальной штаб-квартиры. 
Поэтому мы просим вас направить копию ответа также нашему товарищу в Дар- 
эс-Саламе на тот случай, если письмо не дойдет в Занзибар.

С товарищеским приветом И. Мухд, заместитель секретаря по вопросам пе
чати, п/я 2606, Дар-эс-Салам.

ГА РФ. Ф. 9540. Оп. 1. Д. 120. Л. 15-16. Копия. Машинопись. Перевод 
с английского.

639



№ 246. Из дневника М.С. Амирджанова. Запись беседы  
И.И. Потехина с председателем партии «Африканский

национальный сою з Танганьики» Дж. Ньерере. 19 июня 1962 г.

Посетил Ю’. Ньерере, которому представил прибывшего в Танганьику для 
проведения научной работы директора Института Африки АН СССР профессо
ра И.И. Потехина.

И.И. Потехин ознакомил Ю. Ньерере с целями и задачами своей научной 
командировки, рассказал ему о деятельности Советской ассоциации дружбы 
с народами Африки, сообщил о возможностях для Танганьики направлять на об
учение в СССР танганьикских студентов за счет советских взносов в ЮНЕСКО, 
а также по линии советских общественных организаций.

От имени Советского комитета солидарности со странами Азии и Афри
ки И.И. Потехин передал приглашение партии ТАНУ направить в Советский 
Союз делегацию из 4 -5  человек. Расходы по этой поездке Комитет принимает 
на себя. Отметил, что в сентябре 1962 г. на предстоящий Конгресс солидарно
сти народов Азии и Африки намеревается прибыть Советская делегация. Эта 
делегация по окончании Конгресса могла бы задержаться в Танганьике, если бы 
партия ТАНУ, в свою очередь, официально пригласила ее ознакомиться с успе
хами строительства новой жизни в Танганьике в качестве своих гостей. При 
этом советская делегация приняла бы за свой счет все расходы, связанные с ее 
пребыванием в Танганьике.

Ю. Ньерере передал благодарность за приглашение делегации партии ТАНУ 
посетить СССР, отметив, что он надеется на положительное отношение к этому 
приглашению руководства своей партии. Что касается ответного приглашения 
в Танганьику советской делегации Комитета солидарности со странами Азии 
и Африки, то он выразил принципиальное согласие направить официальное 
приглашение этой делегации.

Выразил надежду, что обмен этими делегациями будет способствовать 
дальнейшему развитию дружественных советско-танганьикских отношений.

Первый секретарь Посольства СССР в Танганьике [подпись] М. Амирджанов.

ГА РФ. Ф. 3-9540. Оп. 1. Д. 124. Л. 59. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Правильно: Дж. (Джулиус).

№ 247. Запись беседы с главой Восточно-Аф риканской церкви 
Уганды С.К. Касасой1. Кабака Буганды2 проявляет интерес 

к СССР. 22 августа 1963 г.

22 августа с. г. Совет посетил глава Восточно-Африканской церкви Уганды 
Касаса С.К. в сопровождении своего помощника Касози А.М.

Касаса рассказал, что по возвращении из Советского Союза в Уганду (1962) 
некоторые чиновники из правительственного аппарата распространяли слухи 
о том, что он привез с собой несколько миллионов денег3 для ведения комму
нистической пропаганды.

640



Об этом узнал король Буганды и вызвал Касасу к себе, но когда Касаса рас
сказал ему обо всем, что он видел в Советском Союзе (о жизни советского на
рода, колхозах, предприятиях и т. д.), то король был очень доволен и воспринял 
все рассказанное ему положительно.

Сейчас король, по словам Касасы, обеспокоен вопросом о том, как можно 
быстрее улучшить жизнь народа Буганды. Он даже покинул свой дворец в сто
лице и большую часть времени живет в провинции, стремясь поближе посмо
треть, как живет народ и что можно предпринять для улучшения условий его 
жизни.

Сопровождавший Касасу его помощник Касози А.М., который прибыл в Союз 
на учебу и выехал из Уганды после отъезда Касасы, добавил, что перед отъез
дом он был принят королем и последний просил передать Касасе, чтобы тот не 
беспокоился за последствия своей поездки в Москву, т. к. он (король) не даст 
его в обиду.

Касаса передал, что король просил его поставить перед соответствующими 
правительственными организациями следующие вопросы:

1) Он (король) хотел бы посетить Советский Союз с тем, чтобы своими гла
зами увидеть, как живет советский народ и как он перестроил свою жизнь, до
бившись замечательных успехов. Он хотел бы познакомиться с предприятия
ми, сельскохозяйственными кооперативами и культурно-просветительными 
учреждениями Советского Союза.

В том случае, если ему по каким-либо причинам не будет предоставлена воз
можность посещения СССР, то пусть разрешат посетить нашу страну его брату, 
который сможет обо всем увиденном подробно рассказать королю.

2) Он (король) просит принять одного или двух своих сыновей в среднее 
учебное заведение (школу) для получения образования в СССР. В настоящее 
время один его сын (10 лет) и дочь (12 лет) учатся в Англии, но как заявил ко
роль Касасе, «у англичан они не научатся, как помогать своему народу, а как раз 
наоборот», поэтому он хочет, чтобы кто-либо из его детей получил образование 
в Советском Союзе.

При этом Касаса добавил, что если Советский Союз хочет, чтобы народы Аф
рики быстрее переделали и улучшили свою жизнь, то нужно решитьэтот вопрос 
положительно и обучать детей некоторых видных деятелей из африканских 
стран в Советском Союзе, т. к. только тогда можно будет подготовить достойных 
кандидатов для будущих правительств и руководства государствами в «нужном 
направлении».

Я сказал, что об этих просьбах короля я доложу председателю Совета и спро
сил, не обращались ли они по этим вопросам в Советское посольство в Уганде.

Касаса сказал, что он беседовал с секретарем нашего посольства в Уганде 
(он помнит только его имя Николай) перед своим с отъездом в Союз и тот посо
ветовал ему изложить эти просьбы в Москве.

Затем я спросил, не будет ли правительство Уганды препятствовать поездке 
короля в Советский Союз.

Касасе заявил, что по Конституции королевство Буганда входит в государ
ство Уганду на федеративных началах и имеет свой парламент, а также име
ет право решать все вопросы самостоятельно. В Конституции записано, что
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на территории Буганды нет лица выше короля, поэтому никто ему не может по
мешать осуществить свою поездку.

ПРИМЕЧАНИЕ: Касаса рассказал также, что сам король получил образова
ние в Англии, но по каким-то причинам был англичанами оттуда депортирован.

Беседу записал: ЗАМ. ЗАВ. ОТДЕЛОМ [подпись] СИМОНОВ
23 августа 1963 г.

АВП РФ. Ф. 582. Оп. 6. П. 2. Д. 2. Л. 16-17. Подлинник. Подпись -  автограф.

' Вероятно, беседа проходила в Совете по делам Русской православной церкви при Совете Ми
нистров СССР, проводил его председатель Совета В.А. Куроедов.

2 Буганда -  часть Республики Уганда, кабака -  наследственный правитель (король) Буганды. 
Речь идет о Myrece II (1924-1969), будущем первом президенте Уганды (октябрь 1963 -  февраль 
1966).

3 Так в документе.

№ 248. Просьба кенийского руководства направить 
советскую  делегацию  в Кению накануне независимости  

и отказ ЦК КПСС. Сентябрь -  ноябрь 1963 г.

ЦК КПСС

3 сентября 1963 г.
Секретно

Представитель партии «Африканский Национальный Союз Кении» (КАНУ) 
в Каире О. Окелло и представитель этой партии в Лондоне С. Отиго от имени 
лидеров партии: Джомо Кениатты и Огинги Одинги обратились к Советскому 
комитету солидарности стран Азии и Африки с просьбой срочно, до получения 
Кенией независимости, направить в Кению делегацию советских специалистов 
для ознакомления со страной, ее основными проблемами дальнейшего разви
тия и консультаций руководства КАНУ по этим проблемам.

В состав делегации Огинга Одинга просит включить специалистов по вопро
сам экономики народного хозяйства, организации здравоохранения и народ
ного образования, промышленности и сельского хозяйства. Количественный 
состав и сроки пребывания делегации в Кении кенийцы не ограничивают. Одна
ко они настойчиво подчеркивали необходимость направления такой делегации 
как можно быстрее. По мнению Огинги Одинги, направление такой делегации 
в настоящее время под видом группы туристов или делегации Советского ко
митета солидарности не вызовет никаких затруднений. Огинга Одинга гаранти
рует немедленное предоставление виз в аэропорту. Огинга Одинга, -  по словам 
Окелло, -  заверяет также, что делегации специалистов будут предоставлены 
все возможности для детального ознакомления с различными сторонами жиз
ни страны и теми проблемами, которые встанут перед Кенией сразу же после 
провозглашения независимости (12 декабря 1963 г.).

Учитывая, что Огинга Одинга является второй по значению политической 
фигурой в Кении после Джомо Кениатты и пользуется значительным влиянием 
в других странах Восточной Африки, а так же то, что он является лидером до-
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вольно мощных левых прогрессивных сил Кении, стремящихся повести страну 
по социалистическому пути развития, Советский комитет солидарности стран 
Азии и Африки поддерживает просьбу Огинги Одинги и считает целесообраз
ным в кратчайший срок подобрать и направить в Кению группу высококвали
фицированных советских специалистов по вопросам экономики народного 
хозяйства, организации здравоохранения и образования, промышленности 
(геология, разработка недр, обрабатывающая промышленность) и сельского 
хозяйства в составе 7 -8  специалистов и 3 переводчиков на полтора-два меся
ца. Комплектование делегации поручить Госкомитету Совета Министров СССР 
по культурным связям с зарубежными странами.

Просим Вашего решения.
Председатель Комитета [подпись] М. Турсун-заде
Ответственный секретарь [подпись] Д. Долидзе
Помета от руки (л. 158): «Справка. Вопрос о направлении указанных в пись

ме специалистов будет рассмотрен после получения Кенией независимости 
(12 декабря с. г.) и официального обращения правительства Кении с просьбой 
о посылке в Кению советских специалистов. Руководство КАНУ информирова
но. Комитет солидарности также проинформирован. Документ можно напра
вить в архив. Зав. сектором П. Манчха. 26/XI».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 502. Л. 157-158. Подлинник. Машинопись. Бланк: «Со
ветский комитет солидарности стран Азии и Африки». Подписи -  автографы.

№ 249. Заместитель председателя СКССАА Б.Г. Гафуров -  
ЦК КПСС. О подготовке визита в СССР генерального секретаря  

Народного конгресса Уганды Д. Каконге. 6 ноября 1963 г.

ЦК КПСС

Секретно

5 ноября с. г, в соответствии с утвержденным планом обмена делегациями, 
в СССР по приглашению Советского комитета солидарности стран Азии и Аф
рики прибывает делегация Народного конгресса Уганды (НКУ) во главе с ге
неральным секретарем НКУ, директором правительственного департамента 
планированияД. Каконге.

Д. Каконге, возглавляющий левые силы Уганды, является известным полити
ческим деятелем Восточной Африки. Симпатизируя идеям социализма, Д. Ка
конге оказывает большое влияние на правительство Уганды в деле развития 
дружественных связей со странами социалистического лагеря.

В течение длительного времени китайские представителя контактируют 
с НКУ и оказывают значительное влияние на руководство партии. Во время ви
зита в КНР Д. Каконге принимался на высоком уровне и ему были оказаны осо
бые знаки внимания.

Как сообщает Советское посольство в Уганде, Д. Каконге придает большое 
значение своему первому визиту в СССР. Он хотел бы представить для обсуж-
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дения компетентными органами СССР проект пятилетнего плана экономиче
ского развития Уганды, а также обсудить вопрос о направлении в Уганду двух 
советских экспертов в области планирования промышленности и сельского хо
зяйства для оказания помощи.

Советский комитет солидарности стран Азии и Африки полагал бы целесо
образным удовлетворить просьбу Д. Каконге и принять его в Госплане СССР 
и Государственном комитете Совета Министров СССР по внешнеэкономиче
ским связям для обсуждения интересующих его вопросов.

Просим Вашего решения.
Зам. Председателя Советского комитета солидарности стран Азии и Африки 

[подпись] Б. Гафуров.
Резолюция: «В ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС
Полагаем целесообразным удовлетворить просьбу Д. Каконге о приеме его 

в Госплане СССР и Госкомитете СССР по внешнеэкономическим связям. Про
сим согласия.

Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] В. Корионов
Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС [подпись] Г Шумейко
Помета от руки: «Справка. Госплану СССР (т. Коробов А.В.), Госкомитету 

Совета Министров СССР по внешнеэкономическим связям (т. Скачков С.А.), 
Советскому комитету солидарности стран Азии и Африки (т. Долидзе Д.Ю.) 
об имеющемся согласии сообщено.

Референт Международного отдела ЦК КПСС [подпись] О. Хархардин
Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС [подпись] Г Шумейко
16 ноября 1963 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 532. Л. 157-157 об. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«Советский комитет солидарности стран Азии и Африки». Подписи -  авто
графы.

№ 250. Запись беседы в СКССАА с генеральным  
секретарем Комитета африканских организаций в Лондоне  

Денисом Помбеа о работе советского посольства  
и положении в Танганьике. 11 января 1964 г.

Секретно

Советский комитет солидарности стран Азии и Африки посетил гость Инсти
тута Африки АН СССР Денис Помбеа. Он заявил, что хотел бы обсудить в Коми
тете два вопроса:

<...> II. Проблемы Восточной Африки и работа советских представителей 
в этих странах.

Провозглашение независимости Кении и Занзибара, -  сказал Д. Помбеа, -  
выдвигает на очередь очень интересные и важные проблемы. Вероятно, ско
ро будет создана Федерация Восточной Африки, что, в свою очередь, вызовет 
новые серьезные проблемы. Необходимо продумать, что могут сделать соци
алистические страны, чтобы повлиять на ход событий в этом районе в нужном 
направлении. Империалисты пытаются сделать все возможное, чтобы уберечь
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этот важный район от коммунистического влияния, и мы не должны сидеть сло
жа руки.

Я знаю, что у вас есть определенные проблемы и трудности. Вы далеко нахо
дитесь от Африки в географическом смысле. Но ведь и западные страны в том 
же положении. Позиции СССР в Африке в настоящее время отличны от тех, что 
были пять лет назад. Во многих странах уже есть ваши посольства. В Африку 
ездят различные ваши делегации, расширяя экономические связи. Таким об
разом, ваши возможности для работы в Африке возрастают. Вы уже имеете ре
альные средства для влияния на развитие африканской революции и способ
ствовать ее успехам, а также успехам коммунистического движения в Африке. 
Но у вас есть и серьезные недостатки в этом вопросе.

Я хочу остановиться на примере Танганьики. В Дар-эс-Саламе уже откры
то много посольств, в т. ч. ваше. Министр иностранных дел Танганьики Оскар 
Камбона хорошо вам известен. Я тесно связан с ним, и мы часто обмениваем
ся мнениями о деятельности социалистических стран в Африке. Я встретился 
с ним недавно, когда он проезжал через Лондон в ООН, и мы обсуждали с ним, 
что делают и чего не делают социалистические страны в Восточной Африке. 
Я организовал ему встречу с генеральным секретарем компартии Англии Гол- 
ланом и членами ЦК Идрисом Коксом и Палмом Даттом. На этой беседе обсуж
дались те же вопросы. Я сейчас волнуюсь, т. к. я коммунист и меня эти вопросы 
очень задевают, ибо они касаются и меня лично.

Советский Союз в лице своего посольства в Дар-эс-Саламе работает недо
статочно. Оценивают ли должным образом товарищи ключевые позиции, кото
рые занимает Танганьика в освободительном движении Мозамбика, Восточной 
и Южной Африки? Я и Оскар Камбона считаем, что недооценивают.

По моему, да и не только по моему мнению, необходимо увеличить состав 
Посольства СССР в Танганьике, хотя бы временно на ближайшие 3 -5  лет. То же 
самое следует сделать в Кении, т. е. послать туда расширенное посольство. 
Кроме того, следует посылать людей политически хорошо подготовленных, 
опытных, и, что очень важно, хорошо знающих Африку. Одних способностей 
недостаточно. Необходимо, чтобы ваши работники хорошо знали проблемы 
и задачи как общие для всей Африки, так и присущие данному району. Это 
очень серьезная просьба, и я обращаюсь с ней не только от своего имени, но и 
от имени О. Камбоны. Если надо будет в чем-либо защищать советских людей, 
то я всегда и всюду буду первый. Я хочу, чтобы меня правильно поняли. Мы лич
но ничего не имеем против людей, работающих в настоящее время в вашем по
сольстве. Оскар Камбона хотел бы обсудить этот вопрос с вашим министром 
т. Громыко, он просил также меня обсудить его с вами. В качестве иллюстрации 
приведу в пример чехов. Они наши друзья, но это маленькая страна. Однако она 
более активно работает в Восточной Африке, чем ваше посольство. Например, 
чех Цикломина (фамилия возможно неточно написана) очень активен. Он стал 
личным другом и советником О. Камбоны и когда МИД ЧССР хотел отозвать его 
на родину, О. Камбона воспротивился и просил оставить его в Танганьике на бо
лее длительный срок. Я очень огорчен также тем фактом, что посольство КНР 
намного активнее вашего. Вы, конечно, помните те усилия, которые я приложил 
в свое время, чтобы убедить Дж. Ньерере поехать в Советский Союз. Но за этим 
приглашением не последовало настойчивости и активности вашего посольства.
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И вот вам итог; в феврале 1964 г. Ньерере поедет в КНР. Это будет его первым 
визитом в социалистическую страну. Он отодвинул ваше приглашение, а также 
ЧССР и Венгрии. Эта поездка в КНР создает новые трудности и проблемы, ибо 
вы знаете образ мышления Ньерере и его взгляды, хотя бы по его речи на кон
ференции солидарности в Моши (мир делится на богатые страны и бедные, 
а не на социалистические и капиталистические). Ньерере едет в Китай под дав
лением. В КНР все время ездят официальные лица Танганьики (спикер палаты, 
министры), и это результат активной деятельности посольства КНР.

У меня нет личных связей в вашем посольстве в Танганьике, поскольку мое 
посещение посольств социалистических стран в данный момент, учитывая мое 
положение, нежелательно. Замечания, которые я высказал в адрес вашего по
сольства, в большей степени принадлежат О. Камбоне, который просил меня 
изложить их перед вами. Суть этих замечаний в том, что работники посольства 
мало и неактивно работают, недостаточно знают и пытаются понять проблемы 
Африки и роль Танганьики в национально-освободительном движении. Они не 
создали еще базы для сотрудничества между посольством как представитель
ством СССР и нашими танганьикскими друзьями и официальными лицами Тан
ганьики. Если бы этому вопросу не придавалось серьезного значения, О. Кам- 
бона не стал бы говорить о нем английским друзьям. Я уверен, что он говорит об 
этом искренне и объективно, поскольку он заинтересован в помощи советских 
друзей. Его пожелание, как министра иностранных дел и вашего друга, ясное 
к конкретное. У Вас есть товарищи, изучающие проблемы Африки в Комитете 
солидарности, в Институте Африки. Почему бы не направить их в Танганьику, 
чтобы они на практике использовали свои знания обстановки, влияли бы на на
ших чиновников, интеллигенцию. Эта работа должна быть творческой, активной 
и аналитической. Интеллигенция в Танганьике, Кении и других странах Афри
ки играет большую роль. Народные массы в Африке такой роли, как в социа
листических и даже в западных странах, не играют. Они совершенно не под
готовлены для этого, живут в примитивном обществе, безграмотны и многого 
не понимают и не осознают. Влияние в Африке должно осуществляться через 
интеллигенцию.

Далее Д. Помбеа ответил на поставленные вопросы.
Вопрос: Как нам известно, в отношении количественного состава посольств 

в Танганьике действует принцип квоты. Есть ли уверенность, что правительство 
Танганьики пойдет на расширение посольства СССР, если советское прави
тельство такой вопрос поставит?

Ответ: Вопрос квоты можно обсудить и решить. Если же увеличить квоту для 
вашего посольства будет невозможно, то следует заменить сотрудников по
сольства на более знающих и активных. Главное для них установить хорошие 
личные отношения с членами правительства и крупными чиновниками Танга
ньики, влиять на них в личном плане.

Вопрос: Какими путями располагают западные страны для влияния 
на Дж. Ньерере?

Ответ: Как вы знаете, создан Университет Восточной Африки из колледжей 
Кении, Танганьики и Уганды. Ньерере избран канцлером (ректором) Универси
тета. Это был сделано намеренно, т. к. в этом качестве он более доступен бри
танцам, работающим в Университете. Все профессора, используя прикрытие
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Университета, могут часто видеть Ньерере, оказывать на него влияние и дав
ление. В то же время с нашей стороны ничего подобного нет. Единственно, что 
можно противопоставить -  активность посольств социалистических стран.

Вопрос: Какая политическая обстановка в Танганьике, какова расстановка 
сил?

Ответ: После Моши я был дважды в Танганьике: в мае и в июле 1963 г. Есть су
щественное отличие положения в Танганьике от положения в Кении. Если в Ке
нии есть организованное левое крыло в партии, правительстве и парламенте, 
возглавляемое Огингой Одингой, которое является реальной силой (хотя соот
ношение сил и изменилось в данное время в пользу правых) и может спорить 
и воздействовать на Джомо Кениатту, то в Танганьике таких организованных сил 
нет. Оскар Камбона разделяет идеи научного социализма, но в силу своего по
ложения он не может резко расходиться с Ньерере по важнейшим вопросам. 
Оскар Камбона занимает важные посты в партии и правительстве. Он серьезно 
озабочен отсутствием таких сил и думает об их создании и организации.

При оценке положения в Танганьике и его перспектив следует учитывать тот 
факт, что после конференции в Моши роль Танганьики возросла. Сейчас в Дар- 
эс-Саламе находится освободительное бюро (комитет 9-ти) и представитель
ства националистических партий колоний. Танганьика несет ответственность за 
освобождение Мозамбика и Южной Африки. Поэтому правительство Танганьи
ки в настоящее время как никогда идет на компромиссы и уступки. Это следует 
активно и умно использовать.

<...>
Беседу записал[подпись] Л. Суханов.

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 642. Л. 2-8, 10. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

N° 251. Из дневника В.С. Лаврова. Запись беседы с Джомо
Кениатой о советско-кенийских отношениях. 17 марта 1964 г.

Сегодня посетил премьер-министра Кении и президента правящей партии 
Африканский Национальный Союз Кении (КАНУ) Джомо Кениату. Это была наша 
первая встреча. На встрече присутствовал также вице-президент КАНУ и ми
нистр внутренних дел Огинга Одинга.

Джомо Кениата и Огинга Одинга тепло приветствовали приезд первого со
ветского посла в Кению.

В соответствии с решением Инстанции мною было сделано Кениате соот
ветствующее заявление (прилагается)1. О ходе беседы было сообщено в Центр 
телеграммой. Джомо Кениата попросил оставить ему текст сделанного мною 
заявления, так как текста, который можно было бы передать, у меня в то вре
мя не было (был текст на английском языке с моими личными пометками), ус
ловились встретиться 18 марта, когда я смог бы передать текст и продолжить 
беседу.

Во время встречи по поручению Центра передал Джомо Кениате специально 
подготовленные на английском языке материалы об антиленинской, расколь
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нической деятельности руководства КПК. Мною было сказано, что эти материа
лы передаются Джомо Кениате в доверительном, конфиденциальном порядке. 
В соответствии с поручением попросил его указанные материалы возвратить 
мне после ознакомления.

Джомо Кениата поблагодарил за внимание, проявленное в Москве к его 
просьбе, и сказал, что внимательно ознакомится с этими материалами, и если 
у него появятся какие-либо вопросы, он их выскажет.

После приезда мне стало известно из кругов, близких к Одинге, что наши 
кенийские друзья считают, что советской стороне можно было бы действовать 
в Кении поактивнее. В этих кругах не знали, что по ряду вопросов советской 
стороной были уже сделаны предложения и что ответ по ним задерживался ке
нийскими властями.

Обстановка во время встречи была благоприятная, и поэтому мною, после 
того как беседа по главным вопросам закончилась, были затронуты отдельные 
конкретные вопросы советско-кенийских отношений:

1. О приезде в Кению торговой делегации СССР.
2. О приезде в Кению советской сельскохозяйственной делегации.
3. О развитии культурных связей и сотрудничестве в области образования, 

науки и культуры. Передал Джомо Кениате проект соответствующего соглаше
ния, который был получен посольством от Государственного комитета по куль
турным связям с зарубежными странами.

4. Об установлении прямого воздушного сообщения Москва -  Найроби.
О реакции Джомо Кениаты на эти предложения мною было также сообщено 

в Центр телеграммой.
Далее сказал, что хотя договоренность о приезде в Кению представителей 

Агентства печати «Новости» (АПН) была достигнута еще в конце прошлого года 
и эти представители (тт. Курицын и Савельев) давно уже готовы к выезду в Най
роби, однако они не могут выехать в Кению, так как у них нет кенийских виз. 
Не может выехать в Кению и корреспондент «Правды» т. Домогацких, т. к. в те
чение длительного времени он также не может получить визу.

По мере того, как я говорил о задержках в выдаче кенийских виз, на лице 
Кениаты стало все заметнее появляться выражение недовольства. Он спросил 
Одингу: «В чем дело?» Одинга ответил, что посольство Кении в Москве только 
что создано, и по техническим причинам оно, видимо, не могло выдать визы.

Далее я поставил вопрос о приезде в Кению представителей «Совэкспорт- 
фильма» (тт. Яковлева и Коршунова) и представителя Московского радио 
и телевидения.

Кениата поручил Одинге разобраться в вопросе выдачи виз. Меня он попро
сил позже встретиться с Одингой.

Затем, сказав, что я слышал об установлении квоты для посольства в количе
стве 10 человек (по этому вопросу была разослана правительством Кении спе
циальная нота), обратился к Дж. Кениате с просьбой не включать в состав квоты 
посольства «шофера посла», «секретаря посла» и «повара посла». Кениата ска
зал, что этот вопрос он рассмотрит.

Беседа носила дружественный характер. В тот же день вечером по местно
му телевидению и радио было передано сообщение о нашей встрече. 18 марта 
в кенийских газетах были опубликованы краткое сообщение о встрече и фото.

648



<...>
ПОСОЛ СССР В КЕНИИ [подпись] В. ЛАВРОВ.
Пометы от руки (л. 49): «Справка. Материал прислан в порядке информа

ции. Можно сдать в архив. Зав. сектором Международного] отд[ела] ЦК КПСС 
П. Манчха».

5.5.64. Референт отдела Аркадакский

1 Заявление не публикуется.

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 47-49. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 252. В.С. Лавров -  Я.А. Малику. О деятельности китайцев  
в Кении. 25 мая 1964 г.

СЕКРЕТНО

Еще до получения Кенией независимости посол КНР в Танганьике поставил 
перед Огингой Одингой вопрос о распространении китайской литературы в Ке
нии. Одинга, как нам говорили, уклонился от рассмотрения этого вопроса, ска
зав, что послу КНР следует обсудить его с одним из директоров издательской 
компании «Пан Африкан Пресс».

Директор «Пан Африкан Пресс», видимо, по согласованию с Огингой заявил 
китайскому послу в Дар-эс-Саламе, что литературу они могут посылать в адрес 
редакции «Пан Африкан Пресс» и лично в адрес ее директора. С декабря 
1963 года непосредственно из КНР издательством «Гацзи Нудянь» посылалась 
авиапочтой китайская политическая литература в указанный адрес, и уже нако
пилось несколько тонн такой литературы как в редакции «Пан Африкан Пресс», 
так и у самого директора. В связи с тем, что директор «Пан Африкан Пресс» 
настроен антикитайски, присланная из КНР литература не распространяется, 
а лежит на складах, причем в последнее время в результате работы, проделан
ной отдельными сотрудниками нашего посольства, китайская литература ста
ла сжигаться. Китайцы, видимо, узнали о том, что присылаемая ими в Найроби 
литература не распространяется, и стали посылать свою литературу из Пекина 
прямо в различные районы страны, в партийные организации КАНУ.

В конце апреля и мае с. г. представители китайского посольства в Найроби 
несколько раз обращались в «Пан Африкан Пресс» с предложением издавать 
и распространять через «Пан Африкан Пресс»» журнал «Чайна Пикториал» за 
счет КНР, причем всю выручку от распространения журнала китайцы готовы от
давать «Пан Африкан Пресс». Кенийцы под различными предлогами пока за
держивают ответ на это предложение китайцев.

Представители китайского посольства также предложили компании «Пан 
Африкан Пресс» открыть магазин по продаже китайской политической и худо
жественной литературы на следующих условиях: китайцы будут бесплатно по
ставлять литературу, что они уже делают, а кенийцы будут продавать эту литера
туру и всю выручку от продажи будут брать себе. Причем китайцы преподносят 
это предложение как своего рода материальную помощь компании «Пан Аф
рикан Пресс», которая действительно испытывает материальные затруднения.
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«Пан Африкан Пресс» на это пока не идет, но китайцы пытаются добиться поло
жительного для себя решения путем подкупа.

Как нам удалось установить, никакой китайской литературы в книжных мага
зинах и киосках г. Найроби не имеется.

Сотрудники китайского посольства стремятся добиться влияния среди про
стого населения Кении путем подачек и угощений, главным образом рядовых 
служащих различных министерств и городских учреждений.

14 мая посол КНР в Кении Ванг Юн-Тин вручил чек на 1000 фунтов стерлингов 
министру информации Онеко в качестве помощи пострадавшим от наводнения 
в провинции Ньянза.

Несмотря на все попытки посольства КНР в Кении распространить свое вли
яние среди общественных и правительственных кругов Кении, оно до сих пор не 
добилось каких-либо значительных успехов в этом деле.

По нашему мнению, это объясняется следующими причинами.
Поездка Чжоу Энь-Лая по африканским странам не воспринималась в Кении 

с большим энтузиазмом, главным образом потому что Чжоу Энь-Лай заявил, что 
«Африка созрела для революции». Подобное заявление вызвало недовольство 
среди правящих кругов Кении, которые восприняли его как своего рода призыв 
к свержению или по крайней мере изменению существующего правительства. 
Кенийские руководящие деятели вздохнули с облегчением, когда узнали, что 
Чжоу Энь-Лай вынужден был отменить свою поездку в Кению в январе с. г. из- 
за внутренних осложнений в самой Кении. Известные заявления руководителей 
КНР по вопросам войны и мира также воспринимаются отрицательно в правя
щих и общественных кругах Кении.

Отдельные политические деятели и министры кенийского правительства 
в частных беседах с сотрудниками советского посольства заявляли о том, что 
они разделяют принцип мирного сосуществования государств, которого при
держивается СССР в своей внешней политике. Они высказывали также свое 
неодобрение политического курса руководителей КНР. Однако они воздержи
ваются от публичного осуждения авантюристического курса руководства КНР, 
так как рассчитывают, видимо, на то, что Кения будет получать экономическую 
и материальную помощь также и от КНР.

В соответствии с решениями февральского Пленума ЦК КПСС и указаниями 
Центра Посольство проводит систематическую работу по противодействию ан
тисоветской деятельности китайских представителей в Кении и разоблачению 
антиленинского курса руководства КПК.

Отдельным письмом направляем план проведения этой работы посольством 
СССР в Кении.

Приложение: журналы и брошюры, направляемые из Пекина в «Пан Африкан 
Пресс» (только в Отдел ЦК).

Всего 13 брошюр.
Посол СССР в Кении [подпись] В. ЛАВРОВ.
Помета от руки (л. 77): «Справка. Материал прислан в порядке ознакомления, 

использован для работы в секторе африканских стран. Можно сдать в архив. 
Зав. Сектором Международного] Отд[ела] ЦК КПСС [подпись неразборчива]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 76-77. Подлинник. Машинопись. Подпись -

автограф.
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№ 253. Из дневника В.С. Лаврова. 
Запись беседы с Джомо Кениатой 

о советской помощи бывшим повстанцам  
May-May. 1 апреля 1964 г.

СЕКРЕТНО

Сегодня во второй половине дня посетил Джомо Кениату. На беседе при
сутствовали также Огинга Одинга и государственный министр при Канцелярии 
премьер-министра и казначей партии КАНУ Джозеф Мурумби.

Речь шла о поездке кенийской делегации во главе с Огингой Одингой в СССР 
(информация направлена в Центр по телеграфу).

После обсуждения вопроса о поездке делегации Мурумби нас покинул.
Затем я информировал Джомо Кениату о даре Советского Комитета Афро

азиатской солидарности и Общества Красного Креста бойцам кенийского на
ционального сопротивления. Сказал, что во время пребывания в Кении совет
ской правительственной делегации в декабре 1963 года последняя имела здесь 
встречи, в ходе которых упоминалось о трудностях с устройством кенийских 
борцов сопротивления, вышедших их лесов. Делегация, продолжал я, инфор
мировала об этом, и, руководствуясь чувствами братской дружбы и пролетар
ского интернационализма, Советский комитет Афро-азиатской солидарности 
и Общество Красного Креста решили направить в качестве дара:

100 лагерных палаток, каждая примерно на 10 человек
2000 шт. одеял
10 000 метров ткани
2000 килограммов сахара
медикаменты и перевязочные средства.
Информируя об этом, посольство хотело бы знать, в чей адрес нужно напра

вить этот дар, который будет доставлен в порт Момбаса.
Джомо Кениата просил передать благодарность за этот дар. Адресовать его 

нужно правительству Кении. Заниматься этим вопросом будет Огинга Одинга.
Далее Кениата спросил, нельзя ли сахар заменить на что-нибудь другое, на

пример, на материал (разных цветов), так как сахара у них много.
Сказал, что сообщу об этом в Москву.
Вопрос о приезде советского представителя для вручения дара не затраги

вался во время беседы, так как думаю, что его лучше обсудить с Огингой позже. 
Когда мы с Огингой выходили от Кениаты, я спросил его, что он думает относи
тельно публикации об этом деле в местной печати. Огинга сказал, что это лучше 
сделать, когда дар прибудет в Кению.

ПОСОЛ СССР В КЕНИИ [подпись] В. ЛАВРОВ
Помета: от руки (л. 61): «Справка. Материал прислан в порядке информа

ции. Можно сдать в архив. Зав. сектором Международного] отд[ела] ЦК КПСС 
П. Манчха 5.5.1964».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 60-61. Подлинник. Машинопись. Подписи -
автографы.
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№ 254. Из дневника В.С. Лаврова. Запись беседы с Огингой  
Одингой и Джозефом Мурумби о планах ш ирокого  

сотрудничества с Кенией. 30 мая 1964 г.

СОВ. СЕКРЕТНО

Сегодня был на обеде у Огинги Одинги в его доме. На обеде были так
же советник посольства т. Передник В.И. и первые секретари тт. Кодаков В.А. 
и Юкалов Ю.А.

Одинга встретил нас очень радушно. Он сказал, что кроме Отиено, который 
был тут же, скоро подойдут Дж. Мурумби и директор «Пан-Африкан-Пресс» 
Пинто. Отделавшись от других гостей, мы с Одингой продолжили беседу.

Министр сказал, что во время поездки в Кисуму он рассказывал о поездке 
правительственной делегации и о той помощи, которую Советское правитель
ство решило оказывать Кении. Одинга заявил, что известие о том, что Советский 
Союз будет оказывать помощь Кении в строительстве промышленных объектов 
и в развитии сельского хозяйства, было воспринято населением с большим во
одушевлением. Особую благодарность кенийского народа вызывает согласие 
Советского правительства построить госпиталь и колледж. На днях ко мне при
шел представитель американского посольства, продолжал министр, который 
очень интересовался тем, является ли советско-кенийское коммюнике только 
пропагандистским документом или Советский Союз действительно намерен 
оказывать помощь Кении. «На это я ответил, -  говорил Одинга, -  что вы, аме
риканцы и англичане, в течение многих лет находились в Кении, однако ничего 
не сделали для его народа. Если вы действительно хотите помочь Кении так же 
великодушно, без каких-либо условий, как это делает Советский Союз, то мы 
будет только приветствовать это. Одинга сказал, что американцы, видимо, дей
ствительно обеспокоены советско-кенийским коммюнике и со своей стороны, 
по-видимому, предпримут шаги. В частности, он упомянул о том, что американ
цы обещали министру здравоохранения Мунгаи оказать содействие в открытии 
медицинского училища в Кении.

Одинга еще раз просил передать благодарность Советскому правительству 
за согласие оказать помощь Кении и за тот прием, который был оказан кений
ской делегации в Советском Союзе. Очень важно, продолжал Одинга, быстро 
претворить в жизнь решения, записанные в коммюнике. Одинга сказал далее, 
что коммюнике было единодушно одобрено правительством. Правительство 
Кении создало специальный комитет, который должен подготовить для пра
вительства соображения по претворению в жизнь проектов, о которых делега
ция вела речь во время своей поездки. Председателем этого комитета назна
чен он, Одинга. В состав комитета входят также Мурумби и некоторые другие 
министры.

Сославшись на мою беседу с Отиено 17 мая, спросил Одингу, одобрило ли 
правительство Кении подписанное в Москве делегацией соглашение о культур
ном и научном сотрудничестве между Кенией и СССР.

Одинга ответил, что соглашение, подписанное в Москве, было правитель
ством одобрено единогласно. Правда, говорил он, некоторым министрам было 
не очень приятно, что делегация достигла таких успехов во время поездки в Со
ветский Союз. Однако они не могли выступить против этого соглашения.
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Затем, сославшись на поручение, я передал Одинге текст памятной запи
ски о спецпоставках, а также запись беседы Н.С. Хрущёва с кенийской прави
тельственной делегацией 20 апреля. Одинга поблагодарил. Он сказал, что ор
ганизует мою встречу с Джомо Кениатой с тем, чтобы эту же памятную записку 
я вручил ему.

Ответил, что имею поручение передать текст памятной записки ему, Одинге, 
лично.

Одинга поблагодарил еще раз. Затем он сказал, что по приезде он инфор
мировал Джомо Кениату о имевших место в Москве переговорах по вопросам, 
которые затрагиваются в памятной записке. Одинга сказал, что текст памятной 
записки следовало бы передать премьер-министру Джомо Кениате, который 
является также министром обороны. До передачи ему, Одинге, затруднительно 
даже говорить о ее содержании с Дж. Кениатой.

Сказал, что о высказанном Одингой мнении сообщу в Москву.
Одинга высказал мнение, что было бы лучше, если бы соответствующая со

ветская делегация прибыла в Найроби, провела здесь переговоры и заключила 
соответствующие контракты, причем эти контракты с кенийской стороны, по- 
видимому, будут подписаны Дж. Кениатой, поскольку он является министром 
обороны. С советской стороны, сказал Одинга, эти документы могли бы быть 
подписаны совпослом. Одинга высказал также мнение о желательности приез
да делегации в ближайшее время, имея в виду, что поставки могли бы начаться 
с нового года. Послать кенийцев на военную учебу можно было бы уже в этом 
году.

Одинга сказал, что если согласие Москвы будет получено, то он постарается 
организовать мой визит к премьер-министру, во время которого будут присут
ствовать также он и Мурумби. Там же можно будет обсудить и вопросы о путях 
осуществления мероприятий, предусмотренных в памятной записке.

В дальнейшей беседе я передал Одинге два наших документа -  заявление 
Советского правительства по вопросу о взносах в ООН на оплату операций во
оруженных сил ООН на Среднем Востоке и в Конго и заявление Советского пра
вительства в связи с работой подготовительного комитета по созыву второй 
конференции стран Азии и Африки. В это время приехали Мурумби и Пинто. 
Одинга сказал, что вручит переданный мною документ.

Во время обеда продолжался разговор о поездке кенийской делегации в Со
ветский Союз. Мурумби говорил, что только после того, как они ознакомились 
с деятельностью КПСС, они поняли, какое значение имеет партия в управлении 
государством. Во время пребывания в Советском Союзе они приобрели очень 
полезный опыт и сейчас, по прибытию в Кению, Одинга и он, Мурумби, стара
ются разработать меры, направленные на организационное укрепление пар
тии КАНУ. Мы хотим сделать партию КАНУ сильной и хорошо организованной. 
И в деле организации и укрепления партии КАНУ мы будем использовать опыт 
КПСС. Далее Мурумби высказал мысль, что очень важно, чтобы осуществле
ние мероприятий, предусмотренных в советско-кенийском коммюнике, было 
начато без задержек, для чего желателен приезд советских экспертов по воз
можности в ближайшее время. Одинга заметил, что было бы хорошо, если бы 
советские эксперты прибыли в июне м-це. На этой неделе, сказал Одинга, мы
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постараемся созвать упомянутый выше комитет, на котором обсудим вопросы 
претворения в жизнь подписанного в Москве соглашения.

Я поинтересовался у Мурумби результатами его встречи с представителями 
Аэрофлота по вопросу о прямом воздушном сообщении между СССР и Кени
ей. Мурумби сказал, что у него была встреча в Аэрофлоте и что руководитель 
Аэрофлота т. В.Ф. Логинов передал ему проект соответствующего соглашения. 
Я объяснил в Москве, продолжал Мурумби, что переговоры нужно вести с пред
ставителями авиакомпании «Ист Африкен Эйрвейз» и Управления Объединен
ных служб Восточной Африки. Мурумби сказал далее, что переданные ему Ло
гиновым проекты он передаст министру коммуникаций Мванюмба.

Пинто со своей стороны заметил, что английская компания, которая по су
ществу держит здесь монополию на авиасообщение с Найроби, создает вся
ческие препятствия для полетов других авиакомпаний в Найроби и Восточную 
Африку в целом. Поэтому необходимо провести соответствующую работу сре
ди представителей не только общих спецслужб и авиакомпании Восточной Аф
рики, но также и среди представителей трех стран -  Кении, Танганьики и Уган
ды. По мнению Одинги, Мурумби и Пинто, было бы целесообразно поставить 
вопрос об установлении прямого воздушного сообщения между СССР и Кенией 
по маршруту Москва -  Каир -  Хартум -  Найроби -  Дар-эс-Салам.

Мною было сказано, что к вопросу установления прямого воздушного со
общения между СССР и Кенией мы подходим главным образом с точки зрения 
развития отношений между обеими странами и что если бы здесь, в Найроби, 
было оказано содействие в положительном разрешении этого вопроса, то это 
отвечало бы интересам развития сотрудничества между нашими странами.

Далее зашел вопрос о Федерации Восточной Африки. Я спросил собесед
ников, как они относятся к вопросу о создании этой федерации. Уклонившись 
от прямых ответов, Мурумби дал понять, что образование федерации Восточ
ной Африки отвечало бы интересам народов Кении, Танганьики и Уганды. Он го
ворил, что к этому вопросу нужно подходить с точки зрения судьбы 26-милли
онного населения Восточной Африки и что перспективы народов Восточной 
Африки зависят от того, будут ли они составлять одно большое государство или 
по-прежнему будут раздроблены на три мелкие части. Мурумби давал понять, 
что главное препятствие заключается в Уганде, где еще сильны феодальные 
устои. Король Буганды также представляет известное препятствие, причем, 
по словам Пинто, позиции короля Буганды укрепились в Уганде после того, как 
он стал ее президентом. Из высказываний Мурумби следовало, что он не ис
ключает образования федерации вначале в составе Кении и Танганьики. При 
том он сказал, что они хотят создать сильную партию КАНУ и приблизить вну
триполитическое устройство Кении к положению в Танганьике.

ПОСОЛ СССР В КЕНИИ [подпись] В. ЛАВРОВ
Помета от руки (л. 125): «Справка. Материал информационный. Можно сдать 

в архив. Зав. сектором Международного] Отд[ела] ЦК КПСС [подпись] П. Манч- 
ха. Референт отдела [подпись] Аркадакский. 24.8.64».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 121-125. Подлинник. Машинопись. Подписи -
автографы.
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№ 255. С.П. Павлов -  ЦК КПСС. Документ, 
полученный от окружения О. Огинги. 30 июля 1964 г.

Направляем информацию, полученную от О. Кодуолла, личного секретаря 
заместителя председателя партии Африканский Национальный Союз Кении 
министра внутренних дел Огинги Одинги.

Секретарь ЦК ВЛКСМ [подпись] С. Павлов.
Помета от руки: «Справка. Материал информационный. В Международном 

отделе ЦУ КПСС ознакомились. В архив. И. о. зав. сектором Международного 
отдела ЦК КПСС [подпись] М. Ковалев. 3/VIII-64 г.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 636. Л. 85. Подлинник. Машинопись. Бланк: «Всесо
юзный Ленинский Коммунистический Союз Молодежи. Центральный комитет». 
Подписи -  автографы.

№ 256. ЦК ВЛКСМ -  ЦК КПСС. Кенийский документ 
с оценкой ситуации в КАНУ левым крылом партии. 1964 г .1

Национальный союз африканцев Кении (КАНУ) -  партия, сформировавшая 
теперешнее правительство Кении. Во главе ее стоят следующие лица:

1. Джомо Кеньятта -  председатель партии и премьер-министр (ведает во
просами обороны, полиции, внешних сношений, безопасности и др.).

2. Огинга Одинга -  заместитель председателя партии и министр внутрен
них дел (ведает вопросами иммиграции, тюрем, провинциального управления 
и др.).

3. Том Мбойя -  генеральный секретарь партии и министр юстиции и кон
ституции.

4. Джозеф Мурумби -  казначей партии, государственный министр в канце
лярии премьер-министра (в основном ведает вопросами внешних сношений).

5. Мваи Кабаки -  ответственный секретарь, заместитель министра финан
сов.

6. Кариуки Нджиири -  секретарь по вопросам образования и пропаганды, 
заместитель министра общественных ресурсов.

7. Джон Кин -  секретарь по оргвопросам.
Эти лица вместе с еще несколькими работниками образуют секретариат 

партии. Секретариат должен собираться на заседания часто, чтобы обсуждать 
работу партии и принимать соответствующие решения.

Поскольку большинство этих деятелей одновременно занимает посты в пра
вительстве, у каждого из них (и в первую очередь у председателя и заместителя 
председателя) есть личные секретари, работающие в помещении партии. Их 
задача -  заниматься текущими делами и докладывать о них. У других руководи
телей есть помощники.

Партия имеет более 30 отделений (и несколько подотделений). Руководя
щий совет партии состоит из представителей отделений и секретариата. Су
ществует и промежуточный орган между руководящим советом и секретариа
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том -  исполнительный комитет, в который входят члены секретариата и лица, 
избираемые руководящим советом. Для выборов партийного руководства со
зывается специальное заседание руководящего совета, называемое делегат
ской конференцией. Первичной организацией партии считается подотделение.

В последнем предвыборном манифесте КАНУ экономическая политика пар
тии характеризуется как «африканский социализм». Что бы ни скрывалось под 
этим лозунгом, пока что в Кении существуют те же экономические отношения, 
что и до независимости. Большая часть плодородных земель по-прежнему при
надлежит английским землевладельцам. В торговле Кении все еще господству
ют индийские купцы. Правительство Кении выдало лицензии на строительство 
в Кении предприятий (легкой) промышленности, производящей потребитель
ские товары, нескольким индийским, английским, японским и другим капита
листам. Тяжелой промышленности в стране нет. А социалистические страны, 
заключившие или желающие заключить торговые и технические соглашения, 
сталкиваются с политикой затяжек, нежеланием пойти им навстречу и даже об
струкцией особенно со стороны английских чиновников или чиновников-афри- 
канцев, прошедших обучение в Англии или Америке и составляющих большин
ство руководящих работников государственного аппарата.

Внешнеполитическая программа партии, изложенная в последнем предвы
борном манифесте, это -  политика «нейтралитета» в конфликте между Восто
ком и Западом и дружбы со всеми странами. И тем не менее, наше правитель
ство еще не признало официально Германскую Демократическую Республику 
(ГДР), Корейскую Народно-Демократическую Республику (КНДР), Демократи
ческую Республику Вьетнам и т. д., официально признав при этом Западную 
Германию и Южную Корею. Кения заключила военный пакт с Эфиопией, у кото
рой есть военное соглашение с США и на территории которой имеется амери
канская военная база. Кения заключила также военное соглашение с Анголой, 
якобы с целью подготовки наших венно-воздушных морских сил. На деле же это 
соглашение дает возможность Англии и НАТО размещать свои военно-морские 
силы, авиацию и пехоту в Кении. Заключение этих соглашений было ускорено 
военными мятежами в Восточной Африке в январе -  феврале.

КАНУ не является такой однородной партией, как ваша партия. В ней су
ществуют две основных группировки или тенденции. Группа, возглавляемая 
Джарамоги Огингой Одингой, выступает за социализм и дружбу с социалисти
ческими странами. Вторая группа, возглавляемая Томом Мбойей, выступает 
за дружбу с Англией, США, Индией и т. д. Председатель партии старается при
мирить обе группировки, добиваясь единства партии на основе африканского 
социализма и нейтралитета. Но борьба продолжается. Принадлежность к той 
или иной группе пока что определяется личными симпатиями, но Джарамоги 
Огинга Одинга старается сплотить своих сторонников под знаменем социали
стического курса.

Мбойя получает крупные суммы денег от Америки, в частности, для вербов
ки сторонников среди членов кабинета министров, членов парламента и пар
тийных работников. Помимо англичан и американцев (которых в Кении очень 
много), усиленный нажим на правительство Кении всячески стараются оказать 
и правительство Индии и живущие в Кении индийцы, которые хотят, чтобы Кения
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встала на путь «нейтралистской» внешней политики и развития капиталистиче
ской экономики, выгодного для индийских купцов в Кении. Ведь понятие афри
канского социализма еще не получило четкого определения, и в Кении под ним 
подразумевают какую-то смесь государственного социализма и капитализма. 
Индийцы, очевидно, стараются повлиять и на группу Одинги и на группу Мбойи 
с тем, чтобы постепенно выработался средний курс экономической и внешней 
политики. Джозеф Мурумби поддерживает тесные связи и с Индией, и с Англи
ей, и с Америкой, и проводимая кенийским правительством в настоящее время 
экономическая и внешняя политика отражает его позицию в той же степени, что 
и позицию Мбойи.

В деле социалистического развития Кении мы возлагаем большие надеж
ды на нашу молодежь, обучающуюся сейчас в социалистических странах, бла
годаря договоренности, достигнутой через Джарамоги Огингу Одингу. Число 
таких студентов в настоящее время составляет более тыс.и человек. Мы так
же пытаемся открыть партийную школу в самой Кении, которая имела бы со
циалистическую ориентацию. Кроме того, мы питаем большую веру в помощь 
социалистических стран. Со своей стороны нам нужно продолжать вербовать 
сторонников в партийных организациях всех уровней. Несколько студентов, об
учающихся в социалистических странах, -  это партийные кадры, проходящие 
подготовку для своей работы. Но во время этой поездки мне бросилось в глаза, 
что в некоторых социалистических странах наши студенты освобождены от по
литического обучения, которое обязательно для студентов этих стран. Я счи
таю, что это неправильно. Наши студенты должны проходить курс политическо
го обучения. Ведь в несоциалистических странах -  США, Англии, Индии и др. их 
не освобождают от таких обязательных предметов, как богословие и т. п.

В этом году повсюду состоятся выборы в отделениях партии, а позднее 
предполагается провести выборы и центрального руководства партии (пред
седателя, заместителя председателя, казначеев, генерального секретаря, 
ответственного секретаря, секретарей по оргвопросам, просвещению и про
паганде). Борьба между двумя группировками внутри нашей партии особенно 
обостряется в период выборов. Каждая добивается избрания своих кандида
тов в отделениях и в центральные органы, а также в парламент. Как я уже отме
тил, группа Мбойи получает щедрую финансовую поддержку от США и Англии. 
Помимо осуществляемого втайне прямого финансирования группировки, от
дельные ее члены также получают деньги от империалистов и индийцев для 
того чтобы добиваться избрания на руководящие посты в отделениях, в цен
тральные органы и в парламент. Будучи избранными, такие люди превраща
ются в марионеток капиталистов. Поскольку наши партийные работники и чле
ны парламента происходят из семей простых крестьян-африканцев, у них нет 
денег для ведения борьбы на выборах на партийные посты или в парламент 
своими собственными силами. Коррупция и взяточничество царят во всех пар
тийных организациях сверху донизу и, как правило, добиться успеха на этих 
выборах невозможно без необходимых для ведения предвыборной кампа
нии финансовых средств. Иностранные капиталисты исподтишка поощряют 
и другое явление в нашей партии и правительстве с существованием этих двух 
группировок, а именно: племенную рознь. Кеньятта принадлежит к племени
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Кикуйю, а Огинга Одинга -  к племени Луо. Поэтому социалистические настро
ение группы Одинги стараются изобразить как нелояльное отношение к прави
тельству Кеньятты. Эту группу называют «коммунистической» и пытаются вну
шить мысль, будто она в конце концов отнимет власть у Кеньятты, осуществив 
переворот, аналогичный занзибарскому. Такие настроения раздувает и группа 
Мбойи, которая стремится восстановить против идей социализма племя Ке
ньятты, побудить это племя оказать поддержку Мбойе и заставить Кеньятту 
проводить экономическую и внешнюю политику, устраивающую Запад. После 
революции на Занзибаре стало особенно заметно, что в отношениях между Ке- 
ньяттой и Одингой вкрался элемент недоверия и что Кеньятта стал все больше 
приближать к себе Мбойю. Это -  опасное явление, ибо большинство немного
численных кенийских богачей-африканцев происходит из крестьян и купцов 
племени Кикуйю. Каковы бы не были его побуждения, но Мбойя в последнее 
время проявляет нескрываемый интерес к улучшению своих отношений с со 
циалистическими странами. Он даже выразил желание посетить Китай. Для 
того чтобы об этом попросил человек, которого мы все знаем как главного 
ставленника американцев в нашей стране, нужны весьма серьезные причины. 
Может быть, его хозяева приказали ему попытаться остановить дальнейшее 
развитие отношений, поскольку наш посол в Пекине -  его личный друг. А быть 
может, они хотят погреть руки на идеологических разногласиях между Москвой 
и Пекином при помощи испытанного средства -  разделяй и властвуй. Вряд 
ли Мбойя хочет порвать со своими друзьями -  английскими, американскими 
и индийскими капиталистами и перейти на сторону коммунизма. Этот маневр 
Мбойи не понравился Одинге, против которого Мбойя ведет ожесточенную 
борьбу, стремясь помешать укреплению дружественных связей Кении с соци
алистическими странами.

Для укрепления социалистических тенденций в нашей партии сейчас дела
ются попытки создать в Кении комитет афро-азиатской солидарности и коми
тет защиты мира. С ростом обмена поездками между Кенией и социалистиче
скими странами, можно предполагать, что в ближайшее время будут созданы 
и различные комитеты и общества дружбы с отдельными социалистическими 
странами.

В заключение следует сказать, что социалистические страны должны под
держивать постоянные связи с социалистической группировкой в Кении, а не 
удовлетворяться единовременными контактами. Окончательное идеологиче
ское становление нынешней социалистической группы Одинги и само ее буду
щее зависит не только от того, что происходит в Кении, но и от активности пар
тий социалистических стран, их работы с нашими студентами, обучающимися 
у них, финансовой помощи, братских советов и т. п. Это будет способствовать 
социалистической ориентации КАНУ в Кении, что является самой настоятель
ной и решающей задачей.

РГАНИ. Ф. 5 Оп. 50. Д. 636. Л. 86-90. Перевод с английского. Копия. Ма
шинопись.

' Документ получен ЦК ВЛКСМ от О. Кодуолла, личного секретаря Огинги Одинги, и направлен 
в ЦК КПСС 30 июля 1964 г.
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№ 257. Из дневника С.П. Суздалева. Запись беседы с временным  
поверенным в делах Уганды в СССР Вапеньи об экономической  

и технической помощи СССР Уганде. 31 июля 1964 г.

Принял Вапеньи и информировал его о том, что совпосол в Уганде 28 июля 
с. г. сообщил премьер-министру Оботе о согласии Советского правительства 
оказать Уганде экономическую и техническую помощь.

Сказал поверенному, что Советское правительство рассмотрело пожела
ния, изложенные в письме премьер-министра от 6.5.64 г., и выражает согласие 
на оказание Уганде экономического и технического содействия в строительстве 
хлопчатобумажного комбината, мясокомбината и молочного завода, в строи
тельстве и организации учебного центра на 350 учащихся для подготовки ка
дров механизаторов сельского хозяйства с предоставлением учебных пособий 
и оборудования и командированием преподавателей и мастеров в количестве 
до 25 человек, в поставке 8-10  тракторов и бульдозеров для строительства 
дорог.

Сказал, что удовлетворена также просьба Уганды командировать трех спе
циалистов с переводчиками для оказания содействия в изучении перспектив 
развития промышленности Уганды. Сообщил далее, что советская сторона го
това поставить Уганде 200 тракторов на условиях советско-угандийского торго
вого соглашения. Советская сторона согласна также направить в Уганду 10 вра
чей сроком на 2 года.

Отметил, что ввиду необходимости для советской стороны сосредоточить 
внимание на тех объектах, на оказание содействия в строительстве которых Со
ветский Союз дает согласие, для компетентных советских организаций в насто
ящее время не представляется возможным принять участие в строительстве 
аэропорта в Энтеббе и кожевенно-обувного комбината, а также в проведении 
геологических работ.

Вапеньи поблагодарил за информацию.
На беседе присутствовал 3-й секретарь 1 АФО Абаршалин В.М.
ЗАМ. ЗАВЕДУЮЩЕГО 1 АФРИКАНСКИМ ОТДЕЛОМ МИД СССР [подпись] 

С. СУЗДАЛЕВ

АВП РФ. Ф. 582. Оп. 7. П. 3. Д. 2. Л. 22-23. Машинопись. Подпись -  автограф.

№ 258. Г.И. Карлов -  С.К. Романовскому. О распространении  
советской литературы на Занзибаре. 3 августа 1964 г.

Сообщаем, что на Занзибаре имеются благоприятные условия распростра
нения советской литературы. Консульство за короткий срок распространило 
большое количество книг, брошюр и журналов на английском и суахили языках, 
полученных от лондонского издательства «Совьет буклет» и нашего Посольства 
в Дар-эс-Саламе. Консульство передало также министрам правительства Зан
зибара, членам Революционного Совета, руководителям Афро-Ширази партии, 
Молодежной Лиги, профсоюзам и средним школам соответствующие подборки 
советской литературы. В связи с этим в Консульстве в настоящее время лите
ратуры почти не осталось.
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Наблюдается большой спрос на политическую, художественную и детскую 
литературу на языке суахили. Имеются также возможности распространения 
советской литературы на английском, арабском и индийских (урду, хинди, гуд
жаратском) языках.

По нашему мнению, в плане выпуска литературы на иностранных языках 
на 1965 год следовало бы предусмотреть издание литературы на языке суахили 
о внешней и внутренней политике СССР, о различных аспектах жизни советско
го народа, об опыте строительства социализма в Советском Союзе, о создании 
материально-технической базы коммунизма, а также издание основных высту
плений Н.С. Хрущёва, учебников и учебных пособий для средних школ и ВУЗов, 
в которых хорошо изложены основы марксистско-ленинской теории. Было бы 
целесообразно также с 1965 г. начать издание журналов «Советский Союз», 
«Новое время», «Советская женщина» и др. на языке суахили.

Желательно, чтобы в 1965 г. Консульству СССР на Занзибаре было выделено 
значительно больше средств из общего лимита на цели бесплатного распро
странения литературы, чем в 1964 г. (0,2 тыс. рублей).

<...>
И. о. КОНСУЛА СССР НА ЗАНЗИБАРЕ [подпись] Г. КАРЛОВ

АВП РФ. Ф. 591. Оп. 7. П. 3. Д. 4. Л. 4-5. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 259. Из дневника В.С. Семенова. Запись беседы  
с Р. Рацимамангой о внутриполитической ситуации  
на М адагаскаре и перспективах отнош ений с СССР. 

18 сентября 1964 г.

Секретно

18 сентября принял Ракото Рацимаманга по его просьбе.
После обмена приветствиями посол сказал, что он сохранит о пребывании 

в СССР самые лучшие воспоминания. Особенно глубокое впечатление на него 
произвело то, каким образом решена в Советском Союзе национальная про
блема. Это очень важно для Мадагаскара, население которого состоит из вы
ходцев из Азии, Африки, Полинезии, Малайзии и Индонезии. Мадагаскару 
угрожала опасность превращения во второе Конго и разделения его на шесть 
маленьких государств. Если бы это произошло, то Мадагаскар не был бы жиз
неспособен как с экономической, так и с политической точки зрения. Вслед
ствие этого необходимо было принять некоторые меры предосторожности, со
гласиться на разумный компромисс. Нынешнее правительство Мальгашской 
Республики является, по словам посла, правительством переходного периода. 
Во главе его стоят люди, сформировавшиеся под влиянием французской соци
алистической партии и партии МРП. С другой стороны, в администрации много 
деятелей движения за национальное возрождение Мадагаскара. Как внешнее, 
таки внутреннее положение Мальгашской Республики довольно сложно, поэто
му особенно необходимы единство и мир.
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Посол сообщил, что он приехал в Москву для парафирования торгового со
глашения между СССР и Мальгашской Республикой. Его правительство пред
полагает отметить это событие с большой торжественностью в Тананариве 
в будущем месяце. Он воздал должное Советскому правительству, которое 
вело исключительно гибкую политику по отношению к его стране. Посол напом
нил, что иногда правительство Мадагаскара вынуждено делать заявления, кото
рые могли шокировать Советское правительство. Однако последнее никогда не 
делало враждебных заявлений по отношению к Мальгашскому правительству. 
СССР никогда также не поддерживал официально те мальгашские элементы, 
которые настроены благоприятно к Советскому Союзу, хотя мальгашское пра
вительство иногда принимало санкции против газет, выражающих мнение этих 
элементов.

Посол сказал далее, что нынешнее правительство Мадагаскара является со
циалистическим и программа его очень мало отличается от программы оппози
ции, поддерживаемой Компартией Мадагаскара. Посол рассказал об истории 
национально-освободительного движения в этой стране и особенно подчер
кнул роль племени имерина в борьбе за независимость. Во время формирова
ния первого правительства Мадагаскара его руководители под влиянием СФИО 
и МРП вынуждены были согласиться на участие в правительстве некоторых ли
деров Движения за национальное возрождение, которые в то время были при
говорены к смерти и находились в тюрьме. В государственную администрацию 
вошли и представители племени имерина, однако они сделали это, обусловив 
свое участие выполнением некоторых требований. Они требовали единства, 
упразднения дискриминации по отношению к некоторым племенам и светско
го государства. В настоящее время многие специалисты: послы, руководители 
ведомств, директора кабинетов в министерствах, инженеры являются выходца
ми из племени имерина, однако министры -  это представители других племен, 
по профессии в основном -  учителя.

Посол отметил, что многие из сторонников Советского Союза на Мадагаска
ре являются людьми исключительно ценными и полезными для его страны. Он 
рассказал о бывшем мэре г. Тананариве Расете, который в течение 50 лет был 
одним из самых активных борцов за независимость. Во время создания перво
го правительства Мадагаскара Циранана предложил ему участвовать в прави
тельстве, однако тот отказался, поскольку не мог поддерживать политику пра
вительства, противоречащую его прогрессивным взглядам. В настоящее время 
он является старейшиной парламента и возглавляет оппозицию. Правительство 
пытается поддерживать в стране здоровую атмосферу, оно не проводит полити
ки репрессий по отношению к оппозиции. Борьба между партиями идет в поли
тическом плане. У власти стоит социал-демократическая партия Мадагаскара, 
членом которой посол не является. На эту партию оказывает большое влияние 
СФИО и западногерманская социал-демократическая партия Брандта. Что ка
сается оппозиции, то она состоит из двух частей: с одной стороны, прогрессив
ная партия с коммунистическими тенденциями, с другой -  националистическая 
партия католиков и протестантов. Последние партии -  это буржуазные партии, 
большинство из членов -  люди, настроенные сугубо антифранцузски, которые 
готовы вступить в союз с кем угодно для борьбы с Францией. Посол считает, что 
основной силой оппозиции является прогрессивная партия Расеты и лишь она
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может представлять опасность для правительства, однако эта опасность сей
час невелика, т. к. этой партии не оказывается никакой помощи, в то время как 
социал-демократическая партия получает помощь от СФИО, большую помощь 
от германской социал-демократической партии, от социалистического интер
национала, КПП -  АФТ США. Более того, правительство Мадагаскара получает 
информацию от французской службы осведомления и, естественно, распоря
жается специальными фондами. Все это является причиной слабости оппози
ции и силы социал-демократической партии. Тем не менее посол считает, что 
в правящей партии назревает раскол. В парламенте правительство подверга
ется весьма резкой критике со стороны левого крыла социал-демократической 
партии, и ее руководители больше всего боятся возможного объединения про
грессивной партии с этим левым крылом.

Посол касается вопроса о приглашении посетить Советский Союз, которое 
было направлено министру внутренних дел Ресампе. По мнению посла, Ресам- 
па -  это единственный человек в правительстве с действительно социалистиче
скими взглядами. В настоящее время он подвергается весьма резкой критике 
в парламенте, и если он получит официальное приглашение посетить СССР, то 
это укрепит его позиции. Посол сообщил, что вопрос об официальном пригла
шении согласован, такое приглашение будет послано от имени С.К. Романов
ского, и предложил, чтобы приглашение было направлено через советского 
посла в Париже. Если, по мнению министра, необходимо будет официальное 
приглашение правительства, то, видимо, этот вопрос можно будет уладить.

Он считает, что в нынешнем правительстве есть лишь два человека, спо
собных составить конкуренцию Циранане в борьбе за власть. Речь идет о Ра- 
бемананзаре, министре экономики, и Ресампе. Месяц тому назад было объ
явлено, что Циранана представит свою кандидатуру на будущих президентских 
выборах в 1966 году. Он, безусловно, будет избран, таким образом, в течение 
4 -5  лет вопрос о преемнике Цирананы, по-видимому, не встанет. По мнению 
посла, в этом смысле положение на Мадагаскаре подобно положению во Фран
ции. Победа Цирананы будет обеспечена благодаря тому, что его партия очень 
хорошо организована, получает финансовую помощь извне и пользуется весь
ма конфиденциальной поддержкой Франции. Западные державы также очень 
опасаются объединения усилий прогрессивной партии и левого крыла социал- 
демократической партии. Посольства США, Франции и ФРГ развертывают ши
рокую деятельность в Тананариве. Иногда дело доходит даже до столкновений. 
Так, недавно Циранана вынужден был поставить на место американского посла. 
С другой стороны, он был не согласен с действиями посла ФРГ в Тананариве 
в тот период, когда Рацимаманга выполнял функции посла в ФРГ.

По мнению посла, Мальгашская Республика должна будет однажды после
довать примеру Камбоджи. Посол сказал, что он говорил о возможности из
менения политического курса с президентом, однако последний не согласился 
с ним. По-видимому, это произошло потому, что президент воспитан СФИО, 
а также потому, что Мадагаскар очень тесно связан с Францией и США, которые 
покупают много мальгашских товаров. С другой стороны, СССР расположен 
далеко, или так, по крайней мере, думают мальгашские руководители; следует 
также принять во внимание различия в экономическом строе. Посол выразил 
удовлетворение тем, что сделаны первые шаги в области развития экономиче
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ских связей между двумя странами, в частности, он подчеркнул важность согла
сия Советского правительства признать конвертируемой мальгашскую валюту.

По моей просьбе посол охарактеризовал президента Циранану. Он сказал, 
что, безусловно, Циранана большой патриот, что же касается его качеств, то 
при их оценке следует исходить из того, что это глава племени с пережитка
ми 200-летней давности. Он получил французское воспитание, и в некотором 
смысле его можно сравнить с Рамадье, это такой же хитрый крестьянин. Он яв
ляется по профессии преподавателем начальной школы, горячо боролся про
тив кастовости и завоевал этим большой авторитет. Это человек весьма чув
ствительный к критике, с сентиментальными настроениями. Его враждебность 
по отношению к Советскому Союзу объясняется его неприязнью к руководите
лям мальгашских коммунистов. Посол рассказывает, что в одной из бесед Цира
нана сказал, что, по его мнению, руководители коммунистов это не настоящие 
ленинцы, что они являются расистами. Посол выразил несогласие с мнением 
президента и сказал, что в большинстве случаев это люди высокообразованные 
и преданные родине.

Рассказал послу о политике Советского Союза в отношении освободившихся 
стран, в частности стран Африки. Отметил, что Советское правительство наме
ренно не отвечало на антисоветские заявления Мальгашского правительства, 
так как понимало, что такой ответ мог бы нанести ущерб положению молодого 
африканского государства. Сказал послу, что единственной целью Советского 
правительства является установление дружбы с африканскими странами и раз
витие взаимовыгодного сотрудничества с ними. Заметил, что, по-видимому, 
не случайно правительство Мадагаскара назначило на важнейший пост посла 
в Париже прогрессивно настроенного человека -  Рацимаманга. По-видимому, 
правительство порою вынуждают делать неблагоприятные для Советского Со
юза заявления.

Посол возвратился к вопросу об оппозиции на Мадагаскаре. Он выразил 
уверенность, что деятельность оппозиции, в частности прогрессивной партии, 
полезна и необходима для укрепления независимости страны. Посол сказал, 
что ему нередко приходилось защищать мальгашских коммунистов и поддер
живать их. Он рассказал о том, как поддерживал Буато, француза, работавшего 
на Мадагаскаре до 1947 года, высланного французскими властями во Францию 
и недавно возвратившегося на Мадагаскар при его содействии. Буато -  комму
нист, профсоюзный деятель, и правительство Франции не разрешало ему вы
ехать из Франции на Мадагаскар после восстания 1947 года. Посол отметил, 
что он часто закрывает глаза на контакты мальгашских коммунистов с сотруд
никами советского посольства в Париже. Более того, он заинтересован в укре
плении таких контактов.

Посол выразил желание сказать несколько слов о вопросах, связанных с раз
витием сотрудничества между СССР и Мадагаскаром. Он подчеркнул, что не 
имеет никаких инструкций своего правительства на этот счет и его высказыва
ния можно рассматривать как официозные, однако он убежден, что президент 
Циранана разделяет его взгляды по данному вопросу. У Мадагаскара созда
лись довольно сложные отношения с англо-саксонскими странами и странами 
Общего ранка. В то же время его страна стремится развивать сотрудничество 
с Советским Союзом. Он считает, что это развитие должно быть начато по эко-
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номической и торговой линиям с тем, чтобы экономическое сотрудничество 
показало выгодность отношений с Советским Союзом и позволило перейти 
к установлению дипломатических отношений. Это представляется ему необ
ходимым, тем более что дипломатические миссии всегда очень дорого стоят. 
Препятствием для развития сотрудничества между Мальгашской Республикой 
и СССР является позиция крупных французских компаний, сохраняющих весь
ма сильные позиции в его стране. Эти компании пытаются мешать развитию 
экономических связей Мадагаскара с другими странами мира. В этой связи по
сол рассказывает об истории установления экономических отношений Маль
гашской Республики с Японией. Попытки установить такие отношения имели 
место уже давно, однако французы препятствовали даже приезду японских 
представителей на Мадагаскар. В конце концов посол сам выдал представите
лям японской фирмы «Каогами» въездные визы на Мадагаскар, однако по при
езде туда эти представители в течение двух недель не смогли встретиться ни 
с одним официальным лицом, т. к. в министерствах и ведомствах работает 
большое количество французов или мальгашей, представляющих французские 
компании. Поэтому посол был вынужден договориться с начальником охраны 
о том, что встреча будет организована, тем не менее он изобразил удивление, 
увидев японцев, стремясь таким образом обмануть тех, кто не был заинтере
сован в этой встрече. Беседа была весьма дружественной, и после нее перед 
японцами открылись все двери. Японская фирма предложила Мадагаскару ор
ганизовать подготовку специалистов рыбного хозяйства, построить холодиль
ник и поставить оборудование для переработки рабы. Доля их участия равня
лась 49 %, и было условлено, что через 15 лет все имущество, принадлежащее 
японцам, перейдет в собственность Мальгашской Республики. Условия были 
исключительно выгодными для Мадагаскара, и через некоторое время было 
заключено соглашение в этом плане. Таким образом, говорит посол, начало 
развития японо-мальгашских связей было положено соглашением между част
ной фирмой и Мальгашским государством. По мере развития экономических 
связей выявилась необходимость установить дипломатические отношения, и в 
настоящее время мальгашский посол в Вашингтоне является послом в Японии, 
а японский посол в Париже -  послом на Мадагаскаре. Недавно японцы вырази
ли готовность расширить сотрудничество и предложили построить на острове 
ткацкую фабрику. Посол предлагает следовать такому же плану в делах разви
тия советско-мальгашских отношений.

Посол выдвинул несколько предложений, касающихся будущих советско- 
мальгашских отношений. Во-первых, он предложил, чтобы торговля между 
двумя странами осуществлялась по-прежнему через посредство французских 
компаний, в частности это касается покупок Советским Союзом сизаля. Во- 
вторых, посол напомнил, что в будущем месяце состоится подписание совет- 
ско-мальгашского торгового соглашения, в связи с чем в Тананарив приедет 
советская делегация. Советские представители будут встречаться с членами 
торговых палат и, несомненно, обратят внимание на то, что как много среди 
них французов. Он посоветовал быть любезными с этими французами и в то 
же время стараться установить контакты с мальгашскими производственными 
кооперативами. Он обещал передать сотрудникам посольства СССР в Пари
же имена и адреса помощников президента и Ресампы, занимающихся этими
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кооперативами. В-третьих, посол коснулся вопроса об оказании СССР техни
ческой помощи Мадагаскару. По мнению посла, этот вопрос весьма сложен, 
поскольку оказание такой помощи могло бы набросить тень на франко-мапь- 
гашские отношения. Посол сказал, что в настоящее время существуют про
екты строительства гидроэлектростанций на Мадагаскаре, и эти проекты де
тально разработаны французскими фирмами, в частности, фирмой Шнейдера. 
Однако условия осуществления этих проектов не удовлетворяют Мадагаскар, 
поскольку компании требуют слишком большой доли участия, ссылаясь на то, 
что строительство очень дорого стоит. Сославшись на помощь, оказываемую 
Советским Союзом Египту, Индии, Гвинее и другим странам, посол предло
жил, чтобы члены советской делегации, которая посетит Мадагаскар, в беседе 
с президентом намекнули о возможности оказания помощи Советским Союзом 
в осуществлении некоторых проектов. Со своей стороны посол сообщит пре
зиденту о том, что можно ожидать такого разговора. Речь не идет об оказании 
помощи в ближайшем будущем, по-видимому, такую помощь можно будет ока
зать лишь лет через пять. Однако такие предложения могли бы способствовать 
сближению СССР и Мадагаскара.

Сказал послу, что согласен с ним в том, что не следует особенно торопить
ся в столь серьезном деле, как развитие открытого сотрудничества между дву
мя странами. Вопрос о темпах такого развития зависит от готовности к этому 
мальгашского правительства. Рассказал в этой связи о развитии научно-тех
нического сотрудничества между СССР и Египтом, в частности о строительстве 
Асуанской плотины, подчеркнув, что успеху сотрудничества способствовало 
постепенное развитие взаимного доверия между двумя странами. Выразил по
слу признательность за откровенную беседу и заверил его, что конфиденциаль
ные предложения, сделанные им, будут изучены со всем вниманием.

Посол подчеркнул выгодность развития экономических отношений между 
Мадагаскаром и социалистическими странами. Он отметил, что часто товары, 
покупаемые в социалистических странах, значительно дешевле, чем товары, 
производимые в западных странах. С другой стороны, он отметил нежелание 
французов помогать Мадагаскару и выразил уверенность, что это нежелание 
приведет в конце концов к тому, что Мадагаскар непосредственно обратится за 
помощью к Советскому Союзу.

В заключение беседы передал послу приглашение на прием в честь прези
дента Индии.

Беседа продолжалась 3 часа 30 мин. На беседе присутствовали Зав. 1 афри
канским отделом Д.П. Пожидаев и атташе Бюро переводов С.А. Павлов.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ СССР [подпись] В. Семенов.
Помета от руки (л. 201): «Справка. Материал прислан в порядке информа

ции. Использован для досье сектора африканских стран. Можно сдать в ар
хив. И. о. зав. сектором Международного] Отд[ела] ЦК КПСС Ю. Аркадак- 
ский. 9.11.64 г. Референт Международного] Отд[ела] ЦК КПСС Абаллитдинов.
10.XI.1964.

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 606. Л. 194-201. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.
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№ 260. Запись беседы С.К. Романовского  
с послом М альгашской Республики в Париже 
Р. Рацимамангой о налаживании отношений  

между СССР и М адагаскаром.
Октябрь 1964 г.

18 сентября с. г. принял в Комитете посла Мальгашской Республики в Пари
же Р. Рацимамангу, находящегося в Москве по поводу парафирования совет
ско-малагасийского торгового соглашения.

Рассказал ему о практике международных культурных связей Советского Со
юза, более подробно остановился на связях со странами Африки. Посол поин
тересовался, были ли случаи, когда соглашения о культурном сотрудничестве 
заключались до установления дипломатических отношений. Ответил, что в про
шлом году были подписаны соглашения с Нигером, Дагомеей и Камеруном до 
обмена дипломатическими представительствами. Сказал, что между Мальгаш
ской Республикой и СССР культурные связи по государственной линии до сих 
пор были крайне ограничены, но советская сторона готова к установлению бо
лее широких контактов в области культуры и науки, если к этому будет проявлен 
интерес со стороны мальгашского правительства. В частности, сказал послу, 
что в октябре -  ноябре этого года в странах Восточной Африки будет гастро
лировать группа советских артистов, которая могла бы выступить с концер
тами также на Мадагаскаре. Рацимаманга ответил, что он знает этот вопрос, 
т. к. получил в Париже письмо Министерства культуры СССР с предложением 
о гастролях артистов. Он добавил, что является горячим сторонником разви
тия советско-мальгашских культурных связей и готов непосредственно оказать 
помощь в организации гастролей. Посол попросил передать ему конкретные 
материалы о численности группы, ее жанровом составе и сообщить наши усло
вия гастролей. Посол заявил, что эти данные необходимы ему для ходатайства 
перед президентом и министром внутренних дел своей страны о приглашении 
советских артистов. Рацимаманга сказал, что если не будет возможности при
гласить артистов от имени правительства, то он сделает все возможное, чтобы 
приглашение было направлено от имени Мальгашского университета или ка
кой-либо другой организации. Рацимаманга просил также передать ему копии 
соглашения о культурном сотрудничестве СССР с другими африканскими стра
нами, которые он намерен передать своему правительству.

Копии соглашений и данные о группе артистов послу были переданы.
Напомнил послу о приглашении в Советский Союз по линии ГККС министра 

внутренних дел, Генерального секретаря правящей социал-демократической 
партии Андрэ Ресампа. Посол ответил, что Ресампа получил устное пригла
шение, но не считал его официальным. В связи в этим Рацимаманга попросил 
направить Ресампе письменное приглашение. Он сказал, что говорил с Ре- 
сампой по данному вопросу и последний высказал большое желание приехать 
в СССР. Главной целью его поездки, по мнению Рацимаманги, будет ознакомле
ние с различными аспектами жизни советского народа. Этот визит, как заявил 
посол, непременно повлечет за собой более тесные связи между СССР и Ма
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дагаскаром, особенно в области культуры. Ресампа хотел бы приехать в СССР 
весной 1965 года. Наиболее подробно он хотел бы познакомиться с организа
цией сельского хозяйства и молодежным движением в СССР.

Разъяснил послу, что приглашение Ресампе является официальным и оста
ется в силе. Добавил, что Комитет готов принять министра в любое время, 
но названный им период является наиболее благоприятным. Сказал, что поже
лание посла о письменном приглашении Ресампе будет учтено.

Сделав оговорку о том, что его сообщение носит доверительный характер, 
Рацимаманга рассказал о положении в своей стране. По его словам, в течение 
первых трех лет существования Мальгашской Республики правительство не 
могло проводить самостоятельную политику, т. к. страна до сих пор очень тесно 
связана с Францией, и отдельные французы, занимающие видные посты на Ма
дагаскаре, не давали возможности проводить независимую национальную по
литику. В последнее время правительство президента Цирананы стало делать 
первые робкие шаги в установлении контактов с другими странами. Экономика 
страны полностью привязана к западному блоку, поэтому первые шаги долж
ны быть сделаны именно в области экономики и торговли. Французские моно
полии, по словам Рацимаманги, очень боялись установления экономических 
и торговых связей Мадагаскара с Японией. Однако заключение вначале некото
рых частных соглашений, затем подписание торгового и экономического согла
шения с Японией привело к установлению дипломатических отношений с этой 
страной. По этому же пути, как считает посол, будут развиваться отношения 
Мальгашской Республики и СССР. Вслед за подписанием торгового соглаше
ния будут более интенсивно развиваться культурные связи. По мнению Раци
маманги, вначале будет подписано соглашение о культурном сотрудничестве, 
а затем обе страны обменяются дипломатическими представительствами. Он 
сказал, что не является сторонником Ресампы и никогда не состоял в его пар
тии, но визит Ресампы в СССР должен сыграть положительную роль в развитии 
советско-мальгашских отношений.

В заключение беседы попросил Рацимамангу как члена Исполнительного 
комитета ЮНЕСКО поддержать кандидатуру академика Сисакяна на пост пред
седателя Генеральной конференции ЮНЕСКО в этом году. Рацимаманга живо 
откликнулся на эту просьбу и сказал, что сделает все возможное в Исполни
тельном Совете для избрания Сисакяна. Однако добавил, что он будет являться 
членом Исполсовета ЮНЕСКО только до октября, а затем уступит свое место 
представителю другой африканской страны.

Председатель Государственного комитета Совета Министров СССР по куль
турным связям с зарубежными странами [подпись] С. Романовский.

Помета от руки (л. 238): «Справка. Материал информационный, в Междуна
родном отделе ЦК КПСС ознакомились. 10/Х-64. Референт М. Ануров. И. о. зав. 
сектором Е. Качугин».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 644. Л. 236-238. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.
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№ 261. А.М. Тимощенко -  заместителю  
председателя Комитета СМ СССР по культурным  
связям с зарубежными странами И. Медведеву.

О показе советских кинофильмов в Танзании.
18 февраля 1965 г.

По получении фильмов «Рассказы о Танганьике», «Это -  Занзибар» и «Гости 
из далекой Африки» (о пребывании в СССР делегации ОРТ во главе с вице-пре
зидентом Р. Кававой) Посольство организовало просмотр этих фильмов,

8 февраля с. г. фильмы «Рассказы о Танганьике» и «Гости из далекой Африки» 
были показаны в совпосольстве вице-президенту ОРТ Р. Кававе и некоторым 
сопровождавшим его танганьикцам. Кавава дал высокую оценку этим фильмам 
и выразил свою благодарность, когда ему сообщили, что ему будут подарены 
упомянутые фильмы (по одной копии).

Фильмы «Это -  Занзибар» (на русском языке) и «Рассказы о Танганьике» (на 
английском языке) были переданы в Советское консульство на Занзибаре для их 
показа руководящим деятелям и представителям общественности Занзибара.

Кроме того, в ближайшее время Посольство намерено организовать про
смотр упомянутых фильмов для руководящих работников Министерства нацио
нальной культуры и других ведомств ОРТ.

В связи с положительной оценкой указанных фильмов танзанийцами про
сим Вас заказать на языке суахили и на английском языке и направить в адрес 
Посольства СССР для проведения общественного проката и передачи их в по
стоянное пользование танзанийцам нижеследующее количество кинофильмов:

1. «Рассказы о Танганьике»
на языке суахили: 5 копий формата пленки 16 мм и 4 копии -  35 мм,
на английском языке по две копии 16 мм и 35 мм.
2. «Гости из далекой Африки»
на языке суахили: 4 копии -  16 мм и 5 копий -  35 мм,
на английском языке: по две копии 16 мм и 35 мм
3. «Это -  Занзибар»
на языке суахили: по три копии 16 мм и 35 мм и по одной копии 16 мм и 35 мм 

на английском языке.
ПОСОЛ СССР В ОБЪЕДИНЕННОЙ РЕСПУБЛИКЕ ТАНЗАНИЯ [подпись] 

А. ТИМОЩЕНКО.
Пометы от руки: «Тов. Журавлев (ГККС) сообщил, что указанные в данном 

письме фильмы им заказаны в Госкомитете по кинематографии. В ближайшее 
время фильмы будут направлены в Дар-эс-Салам. 26/III.65 г. В. Герасимов.

Тов. Журавлев сообщил, что дней через 10 эти фильмы будут отправлены 
в Дар-эс-Салам (на англ, языке). А. Ерохин. 24.05.65 г.».

АВПРФ. Ф. 591. Оп. 8. П. 4. Д. 9. Л. 60-61. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.
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№ 2 6 2 . Из дневника А.М. Тимощенко.
Запись беседы с министром торговли Танзании Бабу 

о кенийском социализме и советской помощи Занзибару.
25 июня 1965 г.

Беседа состоялась в доме Бабу, куда он пригласил на обед совпосла, ко
мандный состав советского научно-исследовательского судна «Академик Кни- 
пович», находившегося в это время в порту Дар-эс-Салама, советника Посоль
ства и торгового советника.

Бабу сказал, что кенийские руководители опубликовали на днях большой 
материал о так называемом «кенийском социализме». Под видом пропаганды 
«кенийского социализма» в этом материале протаскивается империалистиче
ская идеология и антисоциализм. Материал был перепечатан в танзанийской 
газете «Националист». Цель перепечатки была, по словам Бабу, вызвать в Тан
зании поток писем от читателей с критикой «кенийского социализма» и полити
ки нынешнего кенийского правительства. Эта политика -  реакционная, сказал 
Бабу. Он, Бабу, решил раскритиковать «кенийский социализм» и в этих целях 
пишет в настоящее время ответную статью. В статье будет популяризироваться 
марксистская идея социализма. Его статья будеттакже опубликована в «Нацио
налисте». После этого последуют критические письма читателей против «ке
нийского социализма».

Я спросил Бабу, кто, по его мнению, является автором материала о «ке
нийском социализме». Бабу ответил, что, по его сведениям, вдохновителями 
и в значительной мере авторами этого материла являются американцы. Они 
стремятся активизировать борьбу против демократических течений в Африке.

Бабу сообщил, что он собирается в сентябре месяце с. г. посетить Чехосло
вакию и Польшу в качестве министра торговли Танзании и в этой связи хотел бы 
посетить и Москву. В Москве он был в 1960 году. Теперь ему интересно снова 
попасть туда в этом году. Я одобрительно отнесся к его идее посетить СССР 
и сказал, что проинформирую Москву об этом в предварительном порядке. 
Бабу просил это сделать, но сказал, что окончательное решение будет зависеть 
от Ньерере. Видимо, Ньерере не будет возражать против его поездки в Москву.

Я проинформировал Бабу в частном порядке, что советское судно «Смела» 
доставило на днях на Занзибар советские военные материалы для Занзибара и, 
в частности, 17 бронетранспортеров (с просьбой о поставке обратилась деле
гация занзибарской армии, которая посетила Москву зимой этого года). Бабу 
положительно воспринял это сообщение. Он выразил благодарность Советско
му Союзу и сказал, что в результате советской военной помощи с первых дней 
революции Занзибар избежал империалистической интервенции и укрепился. 
Сейчас на Занзибаре нет опасений, что империалисты могут напасть на остров.

Бабу сообщил, что в Кении левые силы начинают создавать кенийскую со
циалистическую партию. Возглавляет это движение кенийский левый деятель 
Каггия, который сам пока предпочитает оставаться в тени. За создание социа
листической партии высказались 30 более левых членов Кенийского парламен
та. Эти члены парламента намерены вступить в кенийскую социалистическую 
партию. Имеется немало профсоюзных активистов, которые также вступят 
в социалистическую партию. В целом в Кении благоприятные условия для де
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ятельности социалистической организации. Там велико недовольство широких 
слоев трудящихся-африканцев.

Бабу посетил советское судно «Академик Книпович» 23 июня и осмотрел его 
с большим интересом. Он положительно отнесся к тому факту, что советские 
суда в последние полтора года все чаще начали заходить в порт Дар-эс-Салам.

ПОСОЛ СССР В ОБЪЕДИНЕННОЙ РЕСПУБЛИКЕ ТАНЗАНИЯ [подпись] 
А. ТИМОЩЕНКО

Помета от руки (л. 235): «Справка. Материал информационный. Использо
ван в досье сектора африканских стран. В архив. Зав. сектором МО ЦК КПСС 
П. Манчха. 5.7.65 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 697. Л. 235-236. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 263. А. Петров -  А.М . Тимощенко, Г.И. Фомину.
Проект Протокола о культурном обмене между СССР и Танзанией 

на 1966 г. 13 ноября 1965 г.

Направляем при этом предварительный проект Протокола о культурном об
мене между СССР и Танзанией на 1966 год. Просим вручить его танзанийской 
стороне только после нашего дополнительного уведомления.

Переговоры по Протоколу и подписание его поручается Вам. Было бы жела
тельно осуществить подписание Протокола не позднее декабря 1965 г. -  января 
1966 года.

При обсуждении с танзанийцами мероприятий, перечисленных в проекте 
Протокола, просим иметь в виду, что, учитывая финансовые затруднения наших 
министерств и ведомств, советской стороне будет затруднительно принимать 
какие-либо предложения танзанийцев о проведении дополнительных меропри
ятий. Вместе с тем с нашей стороны не будет возражений, если танзанийцы по
желают сократить число мероприятий. В случае если танзанийцы будут пред
лагать какие-либо дополнительные мероприятия, просим порекомендовать им 
внести эти пожелания при подготовке плана на 1967 год.

В связи с тем, что в прошлом танзанийцы уклонялись от подписания прото
колов о культурном обмене на 1964 и 1965 гг. и если Вы сочтете целесообраз
ным, то можно было бы на этот раз ограничиться согласованием в устной форме 
мероприятий, содержащихся в проекте Протокола, имея в виду, что в дальней
шем конкретные условия реализации каждого мероприятия будут обсуждаться 
дополнительно.

При обсуждении финансовых условий танзанийской стороне следует разъ
яснить, что все расходы по мероприятиям, связанные с оплатой проезда де
легаций и отдельных лиц в оба конца, несет направляющая сторона, а все рас
ходы, связанные с пребыванием в стране (перемещения, размещение, питание 
и т. п.), несет принимающая сторона. Условия поездок артистических коллекти
вов будут согласовываться дополнительно. Только для Вашего сведения сооб
щаем, что в отдельных исключительных случаях может рассматриваться вопрос 
о возможности оплаты обратного проезда танзанийцев от Москвы до ближай
шего пункта к Дар-эс-Саламу, куда летают советские рейсовые самолеты.
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Одновременно с нашим дополнительным уведомлением Совпосольству 
проект Протокола будет вручен в Москве послу Танзании в СССР.

Приложение: проект Протокола на русском языке (в оба адреса на 2 ли
стах) и на английском языке (только в адрес Посольства СССР в Танзании 
на -  2 листах).

Заместитель Председателя [Государственного] Комитета [при Совете Ми
нистров СССР по культурным связям с зарубежными странами] [подпись] 
А. Петров.

Проект
П Р О Т О К О Л

о культурном обмене между Союзом Советских Социалистических Республик 
и Объединенной Республикой Танзании на 1966 год

В соответствии с Соглашением о культурном сотрудничестве между Союзом 
Советских Социалистических Республик и Объединенной Республикой Танза
нии в Дар-эс-Саламе были проведены переговоры по Протоколу о культурном 
обмене между двумя странами на 1966 год, в результате которых Договарива
ющиеся Стороны пришли к соглашению относительно следующих мероприятий 
по культурному обмену:

I. Советская сторона примет:
1. 35 студентов и аспирантов на полный курс обучения в вузах и техникумах.
2. 10 студентов и аспирантов для обучения в Московском кооперативном 

институте сроком до двух лет.
3. Делегацию работников просвещения в составе двух человек для ознаком

ления с системой народного образования в СССР и обмена мнениями по во
просам, представляющим интерес для делегации, сроком на две недели.

4. Группу исполнителей народных песен и танцев в составе до 15 человек 
сроком на две недели.

II. Танзанийская сторона примет:
1. Представителя Министерства высшего и среднего специального образо

вания СССР для консультаций при отборе студентов, направляемых на обуче
ние в СССР, сроком на семь дней.

2. Группу артистов в составе 20 человек сроком до трех недель.
3. Выставку репродукций русских и советских художников с последующей 

передачей в дар одной из культурных организаций Танзании.
4. Одного или двух представителей советского радио для установления 

контактов с танзанийским радио сроком на десять дней.
5. Двух писателей с переводчиком для написания книги о Танзании сроком 

до одного месяца.
III. Договаривающиеся Стороны будут регулярно обмениваться учебными 

планами, программами, учебниками, педагогической и методической литера
турой для начальной и средней школы и детской литературой.

IV. Договаривающиеся Стороны будут регулярно обмениваться радиопере
дачами и музыкальными записями, по согласованию Сторон.

V. Договаривающиеся Стороны согласились в том, что все финансовые во
просы по осуществлению мероприятий, указанных в Протоколе, при отсутствии 
специальной договоренности будут регулироваться на основе взаимности.
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VI. Настоящий Протокол не исключает других мероприятий в области куль
турных связей, которые могут быть осуществлены на основе взаимной догово
ренности обеих Сторон.

Совершено в Дар-эс-Саламе.......  196... года, в двух экземплярах, каждый
на русском и английском языках, причем оба текста имеют одинаковую силу.

По уполномочию По уполномочию
Правительства Союза Советских Правительства
Социалистических Республик Объединенной

Республики
Танзании

АВП РФ. Ф. 591. Оп. 8. П. 4. Д. 9. Л. 9-12. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«Государственный комитет Совета Министров СССР по культурным связям 
с зарубежными странами». Подпись -  автограф.

№ 264. Справка о пребывании в Москве делегации  
Объединенной Республики Танзания во главе 

со вторым вице-президентом Рашидом Кававой 
(1 2 -1 5  ноября 1965 г.). 20 ноября 1965 г.

С 12 по 15 ноября с. г. в Москве проездом в КНДР находилась делегация Объ
единенной Республики Танзании во главе со вторым вице-президентом ОРТ 
Рашида М. Кавава. В состав делегации входили министр экономики и плани
рования ПольБомани, младший министр по делам министерства торговли и ко
оперативов Мтаки, член занзибарской партии Афро-Ширази Хамиси Масуд, за
меститель генерального секретаря профсоюзов Танганьики (НУТА) А.С. Тандау, 
представитель союза кооперативов Танганьики Салум Джаха, представитель 
союза женщин Танганьики С. Дж. Кирунго, сотрудники МИД Танзании Г.А. Килу- 
манга, С.К. Касанда (секретарь делегации), С.Д. Химеди, сотрудник министер
ства торговли и кооперативов Танзании С. Мужвахузи, сотрудник министерства 
экономики и планирования Ф. Сипука, а также личный секретарь вице-прези
дента Саид, адъютант С.М. Бвана и охранник Г. Рвейемаму.

На аэродроме, украшенном государственными флагами СССР и ОРТ, деле
гацию встречали заместитель Председателя Президиума Верховного Совета 
СССРт. НасриддиноваЯ.С., член Президиума Верховного Совета СССР т. Абра
мов Г.Г, заместитель министра иностранных дел СССР т. Малик Я.А., заведу
ющий Отделом международных связей Президиума Верховного Совета СССР 
т. Высотин В.Г и другие официальные лица. Кроме того, делегацию встречали 
посол ОРТ в Москве Д. Мфинанга и дипломатические сотрудники посольства, 
послы КНР, Уганды, Алжира, Временные Поверенные в делах КНДР и Камеруна.

Делегация была размещена в гостинице «Советская».
Во время пребывания в Москве делегация посетила Музей В.И. Ленина 

в Горках Ленинских, Московский Государственный университет им. М.В. Ломо-
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Носова, а также присутствовала на балете «Конек-горбунок» в Большом театре 
Союза ССР и на представлении в цирке. По просьбе главы делегации было ор
ганизовано посещение Университета дружбы народов им. П. Лумумбы.

13 ноября с. г. от имени Насриддиновой Я.С. в честь делегации был дан 
завтрак. На завтраке Насридцинова Я.С. и Р.М. Кавава обменялись речами. 
В своей речи Кавава выразил благодарность Советскому Союзу за ту огром
ную помощь, которую он оказал африканским странам и народу Танзании в их 
борьбе за освобождение от колониализма. Он напомнил об активной роли 
СССР в ООН и, в частности, в Совете по опеке. Кавава подчеркнул также, что 
Советский Союз помогал и помогает молодым африканским государствам 
в укреплении их независимости и суверенитета. Между народами и правитель
ствами СССР и Танзании установились дружественные отношения и сотруд
ничество, сказал Кавава. Примером этого является его визит в СССР в 1964 г., 
посещение Танзании в том же году советской футбольной командой и группой 
артистов; в Советском Союзе обучается значительная группа танзанийских 
студентов.

Касаясь советско-танзанийского сотрудничества, Кавава сказал, что Тан
зания в настоящее время не в состоянии вносить в советско-танзанийское со
трудничество такой же вклад, какой вносит Советский Союз. Наступит время, 
когда Танзания, используя помощь СССР и других социалистических стран, 
сможет вносить достойный вклад в развитие сотрудничества между народами 
и укрепление мира во всем мире.

При посещении музея В.И. Ленина в Горках делегации были даны объясне
ния о жизни и деятельности В.И. Ленина, а также показан хроникально-доку
ментальный фильм, снятый при его жизни. Р. Кавава сделал следующую запись 
в книге почетных посетителей музея: «Музей произвел на меня очень большое 
впечатление». Члены делегации отмечали в беседах после посещения музея, 
что они были рады увидеть кинокадры из жизни В.И. Ленина и познакомиться 
с неизвестными им ранее страницами истории советского народа. Младший 
министр Мтаки, например, отметил, что посещение музея позволило ему луч
ше познать путь, пройденный советским народом, и понять трудности, которые 
ему пришлось преодолеть. Мы, африканцы, сказал он, можем многое почерп
нуть для себя из вашей истории.

Во время посещения МГУ Р.М. Кавава дал высокую оценку сочетанию науки 
и практики в учебном процессе в Университете. Он сказал также, что, вернув
шись в Танзанию, он сделает все, чтобы в МГУ училось как можно больше тан
занийских студентов, и выразил надежду, что в Университете для них найдется 
место. Вице-президенту Танзании была вручена медаль, учрежденная в связи 
с 200-летием со дня основания Университета. Министр экономики и планиро
вания ОРТ П. Бомани интересовался научными связями между МГУ и научными 
учреждениями Восточной Африки. Он сказал, что по возвращении на родину 
обязательно обсудит этот вопрос с танзанийскими учеными.

В Университете дружбы народов им. П. Лумумбы после осмотра учебных 
помещений и лабораторий состоялась встреча членов делегации с танзаний
скими студентами, обучающимися в УДИ. На встрече выступили проректор УДН 
т. Ерзин П.Д. и Р. Кавава. Вице-президент ОРТ отметил хорошую организацию
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учебного процесса в УДН. Он призвал танзанийских студентов отдать все силы, 
чтобы вернуться домой с максимумом знаний. Он подчеркнул, что учебная 
специализация определяется правительством, направляющим студента, а не 
личным желанием каждого. Кавава сказал также, что он хотел бы, чтобы в УДН 
учились не десятки, а сотни студентов из ОРТ. «Мы готовы получать знания вез
де и от всех, кто нам их искренне дает», сказал он, и подчеркнул, что не будет 
обращать внимание на упреки в отношении того, что танзанийские студенты 
обучаются у коммунистов. Р. Кавава заявил также, что империалисты делают 
все, чтобы не признавать советские дипломы. «Я авторитетно заявляю, -  ска
зал он, -  что советские дипломы будут признаваться в Танзании полноценными, 
и все выпускники Университета получат соответствующую работу».

Во время пребывания в Москве некоторые члены танзанийской делегации 
имели встречи с представителями советских государственных и общественных 
организаций. Заместитель генерального секретаря профсоюзов Танганьики 
(НУТА) нанес визит секретарю ВЦСПС т. Гусейнову и заведующему Междуна
родным отделом ВЦСПС т. Аверьянову. Председатель регионального отделе
ния (г. Дар-эс-Салам) Союза женщин Танганьики С. Кирунго посетила Комитет 
советских женщин, где была принята заместителем председателя Комитета 
т. Петровой Л.И.

Министр экономики и планирования П. Бомани попросил организовать ему 
встречу в ГКЭС. Он был принят заместителем председателя ГКЭС т. Дегтя
рем Д.Д. Во время беседы П. Бомани заявил, что танзанийская сторона желает 
вернуться к переговорам о подписании соглашения об экономическом и техни
ческом сотрудничестве между СССР и ОРТ на базе ранее достигнутого проекта.

П. Бомани было разъяснено, что инициатива в этом вопросе должна исхо
дить от танзанийской стороны, по просьбе которой переговоры были прерваны 
в марте с. г. П. Бомани сказал, что по возвращении домой делегация доложит 
об этой встрече в Москве президенту Ньерере и что танзанийское правитель
ство сообщит Советскому правительству о месте и времени переговоров через 
совпосла в Дар-эс-Саламе.

В студии Радиокомитета 15 ноября П. Бомани ответил на вопросы советских 
корреспондентов. Его ответы будут использованы для передачи на Восточную 
Африку.

Посол ОРТ в Москве и другие сотрудники посольства сопровождали де
легацию во всех мероприятиях. Дважды, 14 и 15 ноября, в посольстве имели 
место встречи делегации с сотрудниками посольства и танзанийскими сту
дентами, обучающимися в Москве. 15 ноября посол ОРТ устроил в своей рези
денции прием для советских официальных лиц и представителей дипкорпуса. 
На приеме присутствовали т. Насридцинова Я.С., т. Малик Я.А., т. Дегтярь Д.Д., 
т. Высотин В.Г, т. Фомин Г.И. и другие официальные лица с советской стороны, 
а также послы КНР, ОАР, временный поверенный в делах КНДР и представители 
посольств африканских стран.

Постоянное внимание танзанийской делегации уделяло также посольство 
КНДР; персонал посольства во главе с временным поверенным в делах при
сутствовал при встрече делегации на аэродроме, посольство КНДР 14 ноября 
с. г. устроило завтрак для делегации в здании посольства; посольство КНДР
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обратилось с просьбой присутствовать вместе с делегацией на представле
нии в цирке (их просьба была удовлетворена), временный поверенный в делах 
КНДР каждый день встречался с делегацией в гостинице. Корейцы попросили, 
чтобы на завтраке в посольстве КНДР они имели возможность воспользовать
ся услугами советского переводчика. На завтраке присутствовал т. Четвери
ков С.Б. Временный поверенный в делах КНДР, выступая на завтраке, сказал, 
что корейский народ с нетерпением ожидает приезда такой высокой делегации 
из дружественной Танзании и что ее визит послужит дальнейшему укреплению 
отношений между двумя странами и будет содействовать борьбе против им
периализма, колониализма и неоколониализма. Р. Кавава в ответной речи под
черкнул, что в Танзании высоко ценят революционный дух корейского народа, 
который он проявил в борьбе против империализма и в построении социализма 
в своей стране. Кавава сказал также, что визит делегации ОРТ послужит укре
плению танзанийско-корейской дружбы и сотрудничества. Чем ближе мы подъ
езжаем к Корее, сказал Кавава, «тем больше мы чувствуем себя как дома».

Вечером 15 ноября делегация вылетела в Пхеньян. Делегацию провожали 
т. Насриддинова Я.С., т. Абрамов ГГ., т. Малик Я.С., Высотин В.Г и другие. Тем 
же самолетом вылетали первый заместитель министра иностранных дел КНДР 
Ким Ен Нам и посол КНДР в ОАР, которые 12 ноября прибыли с делегацией 
из Каира.

16 ноября с. г. делегация прибывает в Пхеньян, где пробудет до 20 ноября. 
Из КНДР делегация предполагает направиться в Пекин, где согласно програм
ме будет находиться 22 и 23 ноября.

24 ноября делегация намеревается вернуться из Пекина в Каир через 
Москву.

Пребывание танзанийской делегации в Москве было использовано для 
дальнейшего расширения контактов между государственными и общественны
ми деятелями СССР и ОРТ.

Прием, устроенный делегации в Москве, произвел благоприятное впечатле
ние и вызвал отзывы благодарности у главы делегации и ее членов.

Краткое ознакомление с научными и культурными учреждениями столицы 
позволило членам делегации составить более правильное представление о Со
ветском Союзе и его успехах в области науки и культуры.

Одной из целей пребывания делегации в Москве было возвращение к пере
говорам относительно оказания Советским Союзом экономической и техниче
ской помощи ОРТ.

Ст. консультант Отдела международных связей Президиума Верховного Со
вета СССР [подпись] В. Щербатых

Первый секретарь 3-го Африканского отдела МИД СССР [подпись] К. Пушков
Второй секретарь 3-го Африканского отдела МИД СССР [подпись] В. Пушкин
Помета от руки (л. 10): «Т. Киселеву А.В. 23/XI.65. [Подпись неразборчива]».

АВП РФ. Ф. 591. Оп. 8. П. 4. Д. 4. Л. 10-14. Подлинник. Машинопись. 
Подписи -  автографы.
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N° 265. Из дневника В.И. Передника. Запись беседы  
с Огингой Одингой о проблемах советско-кенийских  

отнош ений. 17 декабря 1965 г.

Посетил Одингу в его канцелярии.
1. Сообщил Одинге о том, что кенийские делегаты на конференцию соли

дарности трех континентов ожидаются в Москве для дальнейшего следования 
в Гавану. Одинга в тот же день назвал двух делегатов -  сенатора Нджонджо и се
натора Робаро (вылетели в Каир из Найроби 20 декабря). Одинга просил под
робно рассказать делегатам о целях конференции перед их отъездом (это было 
сделано на основе имеющихся у нас материалов во время посещения сенато
рами посольства в тот же день).

2. Попросил Одингу дать согласие на отъезд из Кении двух преподавателей 
(тт. Здравомыслова и Богданова), присланных в январе 1965 г. для работы в пар
тийной школе КАНУ -  институте им. Лумумбы (с июня 1965 г. институт не работа
ет). Одинга сказал, что он дает свое согласие при условии, что после регистра
ции института преподаватели вернутся обратно для работы. Сказал Одинге, что 
после того, как деятельность института будет разрешена правительством и ин
ститут возобновит работу, можно будет вернуться к вопросу о преподавателях. 
Одинга сказал, что ситуация в Кении может измениться и институт возобновит 
работу. Что касается преподавателей, то он знает со слов Кодуола, который был 
в Москве вместе с Каггиа, что советские товарищи готовы прислать для работы 
в институте им. Лумумбы еще нескольких преподавателей.

3. Попросил Одингу проинформировать меня о том, как решается в ке
нийском правительстве вопрос об ответе на памятную записку Посольства 
от21 июля 1965 г. относительно советско-кенийских экономических отношений 
(у нас были сведения о том, что этот вопрос обсуждался).

Огинга сообщил, что 15 декабря состоялось совещание, на котором присут
ствовали он сам и министры Киано, Мбойя, Гичуру, Маккензи, Онеко и Мурум- 
би. По словам Одинги, он, Мурумби и Онеко «дали бой» остальным министрам, 
принадлежащим к числу прозападных деятелей и стремящимся под любым 
предлогом сорвать осуществление советско-кенийских экономических согла
шений. Эта группа министров ранее подготовила свои предложения к заседа
нию, которые сводились к следующему:

а) отказ от советской помощи в ирригации долины Кано-Плейнз под пред
логом неясности вопроса о том, в состоянии ли советская сторона осуществить 
этот проект;

б) отказ от помощи в расчистке кустарника в районе озера Виктория под 
предлогом некомпетентности советской стороны осуществить ликвидацию 
мухи цеце;

в) отказ от строительства сахарного завода под тем предлогом, что 
в 1966 году Кения будет полностью обеспечена сахаром;

г) отказ от помощи в строительстве радиостанции, если советская сторона 
не согласится строить ее сразу мощностью в 100 кВт.

Что касается других объектов, то предлагалось заявить, что хлопчатобумаж
ный комбинат, рыбоконсервный завод и завод по переработке фруктов нуж
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ны Кении, но не являются первоочередными объектами и в ближайшее время 
строиться не будут.

Одинга сообщил, что ему, Мурумби и Онеко удалось сорвать план правых 
министров дать в таком духе ответ на памятную записку от 21 июля 1965 года 
и таким образом «похоронить» кредитные объекты. Вместе с тем, сказал Один
га, в ходе обсуждения были выдвинуты и другие, более обоснованные, как 
он считает, доводы в пользу пересмотра условий соглашения, в частности, 
следующие:

а) срок погашения кредита слишком мал; Кения не сможет расплатиться 
с Советским Союзом, если этот срок не будет увеличен до 20-25 лет;

б) нет уверенности в том, что советские товары, которые предусмотре
ны к поставке в кредит для покрытия местных затрат, могут быть реализованы 
на кенийском рынке; советских товаров здесь не знают; реклама недостаточна.

Одинга сказал: «Мурумби и я заявили на совещании, что ответственность за 
реализацию советской помощи несем мы персонально, так как мы договорились 
об этом с советскими руководителями во время поездки в Москву в 1964 году. 
Мы исходим из того, что кенийский народ в этой помощи нуждается, и не согла
симся с предложениями, которые направлены на то, чтобы сорвать реализацию 
соглашений. Что же касается действительных, а не надуманных трудностей, ко
торые возникают в связи с выполнением соглашений (срок погашения кредита, 
реализация советских товаров), то их можно и следует обсудить откровенно и в 
конструктивном плане с советской стороной».

Одинга сообщил, что он, Мурумби и Онеко предложили, чтобы делегация 
в составе министров, ведающих экономическими вопросами, в ближайшее 
время отправилась в Москву и обсудила имеющиеся трудности.

Одинга сказал: «Я прошу Советское правительство принять делегацию в Мо
скве как можно лучше. Министры, которые поедут в составе делегации, -  это 
прозападные деятели, но я не допускаю мысли, что на них не произведет впе
чатление то, что они увидят в Советском Союзе. Пусть посмотрят, на что спосо
бен Советский Союз, и тогда отпадут их доводы о некомпетентности. Я прошу 
передать Советскому правительству, что если правым министрам удастся со
рвать осуществление советско-кенийских экономических соглашений, то я, Му
румби и Онеко, прогрессивные силы в целом окажутся в тяжелом политическом 
положении, в изоляции. Поэтому я прошу обсудить конкретные вопросы, кото
рые будут подняты делегацией доброжелательно, чтобы лишить их возможно
сти говорить о “неуступчивости” Советского Союза».

Одинга сказал, что Кениата не согласился с теми предложениями, которые 
внесли правые министры; он -  за то, чтобы советско-кенийские соглашения 
были реализованы.

Позже в тот же день Одинга позвонил в посольство и сообщил, что Кениата 
одобрил идею направления в Москву делегации кенийских министров.

4. В беседе Одинга говорил о деятельности правых в Кении, об их стрем
лении изолировать его от масс и от социалистических стран. При этом он упо
мянул о том, что с целью посеять сомнения в его принципиальности распро
странились различные слухи в связи с его недавней поездкой в Англию. Одинга 
спросил, известно ли что-либо посольству об этом. Ответил, не приводя ни
каких подробностей, что туманные намеки на эту тему делались некоторыми

677



лицами, не принадлежащими к числу его сторонников. Одинга спросил: «А как 
Вы относитесь к этим слухам?» Сказал, что не сомневаюсь в том, что эти слу
хи распространяются его врагами, которые используют то, что о целях поезд
ки не было сообщено в печати. Одинга сказал, что его поездка носила частный 
характер, и он не хотел о ней говорить. Одинга сказал: «У меня были там неко
торые финансовые дела. Кроме того, как Вы знаете, я пишу автобиографиче
скую книгу, и мои английские друзья помогают в ее редактировании. Мне нужно 
было встретиться с ними и узнать, как идет работа». Одинга поблагодарил за 
то, что «советские товарищи доверяют ему», и снова повторил, что империа
листы хотели бы испортить отношения между ним и социалистическими стра
нами. Я ответил, что в такой тактике нет ничего нового; не следует верить вся
ким измышлениям, в том числе и тем, которые империалисты распространяют 
о Советском Союзе и которые иногда могут быть предназначены специально 
для прогрессивных деятелей, чтобы породить у них сомнения в нашем желании 
и способности оказать действенную поддержку прогрессивным силам. Одинга 
ответил, что о такой тактике ему также известно.

5. Одинга сообщил, что в районе Кисуму он создает частную женскую школу, 
которую сам же будет финансировать. Он очень хотел бы, чтобы из Советского 
Союза был прислан для работы в этой школе опытный педагог-женщина. Я по
просил уточнить, какие предметы она должна будет перепродавать. Одинга ска
зал, что речь идет о всех предметах начальной школы. «Я хочу, сказал он, чтобы 
в моей школе был советский преподаватель, который будет учить детей по ке
нийской программе, но будет прививать им социалистические идеи». Одинга 
просил изучить вопрос о возможности направления советского преподавателя. 
Сказал, что мы хотели бы больше узнать об этой школе. Одинга обещал расска
зать о ней подробно.

Беседа продолжалась час.
Советник Посольства СССР в Кении [подпись] В. Передник

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 73-77. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 266. Председатель Фонда Лумумбы в Кении Б.М. К а гги а -  
ЦК КПСС. О работе советских преподавателей в Институте  

Лумумбы. 21 декабря 1965 г.

Дорогие товарищи,
Мы пользуемся этой возможностью, чтобы сердечно поблагодарить Вас 

за все, что Вы сделали для того, чтобы наши Председатель и Секретарь смог
ли приехать в Москву, за братские беседы и отношение. Мы благодарим Вас 
также за быстрое осуществление договоренности, достигнутой в ходе бесед 
в Москве.

2. До настоящего времени наш институт не зарегистрирован Министер
ством образования, и поэтому мы не можем продолжать занятия. В этой ситу
ации два советских преподавателя в соответствии с просьбой, с которой они 
обратились в Фонд Лумумбы, возвращаются в Москву. Они считают, что смогут
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воспользоваться временем, которое остается до регистрации Института [Лу- 
мумбы], чтобы заняться неотложными семейными делами и своим здоровьем. 
Мы удовлетворили их просьбу, но мы хотели бы вызвать их, как только мы будем 
зарегистрированы и сможем продолжать занятия в Институте.

3. Как Андрей, так и Алексей заслужили любовь не только студентов и пер
сонала Института и Фонда, но также их многочисленных кенийских друзей. Они 
показали себя серьезными, опытными преподавателями и прекрасными работ
никами. Андрей особенно быстро освоился с условиями работы в Кении и смо
жет представить ЦК весьма полезный отчет о текущих событиях в Кении. Оба 
они должны представить доклад, содержащий фактический материал о про
блемах нашего Фонда в связи с Институтом и сохранением его социалистиче
ской ориентации.

4. Мы обещаем и впредь подробно информировать Вас о положении 
дел с регистрацией Института и надеемся на ваше постоянное братское 
сотрудничество.

С братским приветом [подпись] Б.М. Каггиа, Председатель Фонда Лумумбы

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 78. Подлинник на английском языке. Машино
пись. Подпись -  автограф. Перевод А.С. Балезина.

N° 267. И. Медведев -  Н.А. Михайлову, В.С. Семенову.
О расш ирении выпуска советской литературы на языке суахили.

5 апреля 1967 г.

В Комитет по культурным связям и МИД СССР неоднократно обращалось по
сольство СССР в Танзании с просьбой о расширении выпуска советской лите
ратуры на языке суахили. Высказывались пожелания, чтобы на языке суахили 
издавались прежде всего небольшие по объему, хорошо иллюстрированные 
произведения советских писателей. Кроме того, Посольство ставит вопрос об 
издании журнала «Советский Союз» на языке суахили.

Комитет всецело поддерживает эти предложения Посольства и просит 
Вас рассмотреть вопрос об их положительном решении на базе издательства 
«Прогресс».

О Вашем решении просим информировать,
Зампред Комитета [подпись] И. Медведев
Помета от руки: «Тов. Пушкову И.М. на контроль 19/IV-67 [подпись нераз

борчива]
Вопрос рассматривается в изд-ве «Прогресс» Посольство и МИД будут 

информированы.
В дело. [Подпись неразборчива]».

АВП РФ. Ф. 653. Оп. 10. П. 6. Д. 7. Л. 8. Подлинник. Машинопись. Бланк: «Го
сударственный комитет по культурным связям с зарубежными странами при 
Совете Министров СССР». Подписи -  автографы.
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№ 268. Из дневника Д.Ф. Сафонова. Запись беседы  
с министром иностранных дел Уганды Одакой 

о советско-угандийских отношениях. 23 мая 1967 г.

В связи со своим отъездом в Союз в отпуск пригласил на обед министра ино
странных дел Одаку с супругой.

Во время состоявшейся после обеда беседы Одака всячески пытался под
черкнуть стремление его правительства и лично президента страны Оботе про
должать поддерживать с Советским Союзом самые дружественные отношения 
на основе проводимого Угандой внешнеполитического курса неприсоединения 
к блокам. Он отметил при этом, что его правительство не сомневается в друже
ственных чувствах Советского Союза в отношении Уганды, но что было бы весь
ма важно, чтобы эти чувства дополнялись более активным сотрудничеством 
в экономической и технической областях, а также широким обменом различны
ми делегациями, туристическими группами, научными сотрудниками и други
ми практическими мероприятиями, позволяющими советскому и угандийскому 
народам лучше узнать друг друга. Министр с особым удовлетворением отме
тил состоявшуюся на днях официальную передачу посольством советских буль
дозеров, доставленных в Уганду в счет кредита, предоставленного Советским 
правительством, а также сообщение в печати о закупках советскими внешне
торговыми организациями угандийского кофе и хлопка.

Сказал министру, что активность практического сотрудничества между на
шими странами зависит не только от Советского Союза, но и от Уганды, от же
лания угандийского правительства и его министерств. Обратил его внимание 
на то, что в угандийских министерствах все еще имеются люди, не заинтере
сованные в активном развитии советско-угандийских отношений и в лучшем 
взаимопонимании между нашими странами. Привел имевшие место в прошлом 
случаи, когда по указанию засевших в Министерстве информации английских 
чиновников было сорвано печатание в местных газетах уже подготовленных ма
териалов о 48-й годовщине Великой Октябрьской социалистической револю
ции, а также материалов, посвященных дню рождения В.И. Ленина.

Одака сказал, что во избежание подобного рода прискорбных случаев 
в дальнейшем посольству следует направлять такие материалы для печати че
рез Министерство иностранных дел.

Он подчеркнул далее, что из этих частных случаев не следует делать выво
да о том, что мы, угандийцы, недружественно относимся к Советскому Союзу. 
Нельзя делать таких выводов и из того, что правительство Уганды развивает 
довольно активные отношения с такими странами, как США, Англия и ФРГ Мы 
вынуждены делать это потому, сказал министр, что еще слабы экономически 
и нуждаемся в помощи указанных держав. У нас нет иного выхода, и вы должны 
понять это.

Затем министр, напомнив о принятом А.А. Громыко приглашении посетить 
Уганду, сказал, что было бы очень хорошо сточки зрения укрепления советско- 
угандийских отношений, если бы А.А. Громыко смог посетить Уганду в период 
празднования страной V годовщины своей независимости. Он просил выяснить 
во время моего пребывания в Москве, нельзя ли приурочить визит А.А. Громыко 
в Уганду к этой дате.
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Обещал Одаке выполнить его просьбу. Сказал при этом, что предлагаемое 
им для визита время почти совпадает с проведением празднования 50-летия 
Советского государства и что поэтому вряд ли А. А. Громыко сможет уехать 
из страны накануне этого исторического события.

ПОСОЛ СССР В УГАНДЕ [подпись] Д. Сафонов

АВП РФ. Ф. 582. Оп. 10. П. 6. Д. 2. Л. 40-41. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 269. Слушатель танзанийского колледжа 
Кивукони1 Д. Рулагора -  Посольство СССР в Танзании. 

О советских книгах. 7 июня 1967 г.

Дорогой Сэр,
С большим удовольствием выражаю вам мою сердечную благодарность 

за полученные мною советские публикации. Они воодушевляют и учат, особен
но в вопросах борьбы с неоколониализмом.

Я отдаю честь всем советским героям, живым и мертвым, которые освободи
ли вашу страну от ярма империализма и капитализма как в 1917 г., так и в 1945 г.

На меня произвел большое впечатление тот патриотический дух, который вы 
приобрели за 50 лет упорной борьбы. Я надеюсь, что ваши непрестанные уси
лия будут всегда обеспечивать всеобщий мир, свободу и социализм.

Искренне Ваш, Даниэль К. Рулагора, слушатель.
Перевел: переводчик Посольства СССР в Танзании [подпись] В. Кузнецов.

АВП РФ. Ф. 653. Оп. 10. П. 6. Д. 7. Л. 11. Копия. Машинопись. Подпись -  ав
тограф. Перевод с английского.

1 Кивукони -  колледж в Дар-эс-Саламе, ориентированный на подготовку руководящих кадров 
правящей партии. Основан в 1961 г., ныне -  Мемориальная академия им. Мвапиму Ньерере.

№ 270. Из дневника Д.Ф . Сафонова. Запись беседы  
с министром информации, радиовещания и туризма Уганды  
Оджерой о проведении пресс-конф еренции, посвященной  

50-летию  Советской Армии. 20 февраля 1968 г.

Встретил сегодня на приеме у директора Барклайз Банка министра инфор
мации Уганды Оджеру. Сообщив ему о том, что через два дня в Советском Союзе 
будет отмечаться 50-летие Советской Армии и что по этому поводу Посольство 
намерено провести в Кампале большой прием, спросил министра, какой отне
сется к тому, если Посольство проведет пресс-конференцию для угандийских 
журналистов, на которой расскажет об истории Советской Армии и ее миролю
бивом характере. Оджера долго мялся, а затем сказал, что хотя в сложившейся 
в Уганде практике ни одно из иностранных посольств не проводило подобных 
пресс-конференций, он не возражает в принципе, если «Советское посольство 
расскажет угандийским журналистам об истории Советской Армии».
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На мой прямой вопрос, может ли министерство информации оказать По
сольству содействие в созыве такой конференции, Оджера ответил отрица
тельно, заявив, как бы спохватившись, что в условиях чрезвычайного положе
ния в Буганде (где находится столица Уганды) проведение пресс-конференций 
и митингов вообще нежелательно.

Из дальнейшей беседы с министром было видно, что Посольство не толь
ко не может рассчитывать на содействие Министерства информации в созы
ве пресс-конференции, но что министерством, очевидно, будут приняты меры 
к тому, чтобы никто из корреспондентов не явился на пресс-конференцию, если 
таковая будет созвана Посольством.

ПОСОЛ СССР В УГАНДЕ [подпись] Д. САФОНОВ.

АВП РФ. Ф. 582. Оп. 11. П. 7. Д. 2. Л. 5-6. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 271. А. Степанюк. Отчет о церемонии передачи  
советской авиационной техники и оборудования  

М инистерству обороны Уганды. 23 августа 1968 г.

15 августа с. г. в г. Гулу состоялась церемония передачи представите
лем Министерства обороны СССР полковником Никитиным М.П. самолетов 
МИГ-17 правительству Уганды.

На церемонии присутствовали командующий вооруженными силами Уганды 
генерал-майор Амин, постоянный секретарь министерства обороны, офицеры 
и личный состав авиационной базы, представители Совпосольства, советские 
специалисты, корреспонденты местных газет, телевидения и другие официаль
ные лица.

Во время церемонии передачи техники полковник М. Никитин и гене
рал И. Амин обменялись речами. Принимая технику, в своей речи генерал Амин 
от имени президента Оботе и правительства выразил благодарность прави
тельству и народу Советского Союза за дар, который был сделан Уганде. Гене
рал напомнил, что предварительные переговоры по этому вопросу были про
ведены президентом Оботе во время его визита в СССР в 1965 году.

Самолеты были поставлены Уганде в 1967 г., одновременно почти с возвра
щением из СССР угандийских летчиков и техников, которые обучались в СССР 
в течение 2,5 лет. Советский Союз послал в Уганду своих специалистов, кото
рые обучали угандийскихлетчиков и техников и которые помогли собрать и сда
ли в эксплуатацию самолеты.

Всем известно, заявил далее генерал, что Уганда не имеет выхода к морю, 
и этот факт должен приниматься во внимание при планировании обороны Уган
ды, Уганда, как и все развивающиеся страны, столкнулась со многими пробле
мами, и спасибо тем странам, которые оказали Уганде помощь.

Генерал отметил, что советские специалисты работали в тяжелых климати
ческих условиях, но они сделали все от них зависящее. Новая техника значи
тельно усилит огневую мощь вооруженных сил Уганды.
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Обращаясь к личному составу ВВС Уганды, генерал Амин подчеркнул, что 
правительство Уганды сделало много для того, чтобы вооружить ВВС совре
менным оружием, и личный состав ВВС всегда должен поддерживать свое пра
вительство, как это делает любая другая армия мира.

Затем состоялись показательные полеты (одиночный полет и полет пары 
истребителей), в которых приняли участие младшие лейтенанты ВВС Уганды 
Дж. В. Токо, Мналумосо и Омони. Выполнение фигур высшего пилотажа вызва
ло всеобщее восхищение присутствовавших.

Вечером в отеле «Ачоли Инн» генерал Амин дал обед, на котором присут
ствовали советские и чехословацкие авиаспециалисты, работающие в Уганде. 
Перед собравшимися выступили артисты танцевального ансамбля «Хартбит», 
которые прибыли в Гулу из Кампалы специальным авиарейсом.

Местная печать, радио и телевидение широко освещали церемонию переда
чи советских самолетов и техники в дар Уганде. Газета «Уганда Аргус» на первых 
полосах поместила статью и фотоснимки, посвященные этому событию. В ста
тье излагались приветственные речи генерала Амина и полковника Никити
на М.П. При этом отмечалось, что акт передачи советской авиационной техники 
Уганде имеет большое историческое значение для ее вооруженных сил.

СТАЖЕР ПОСОЛЬСТВА СССР В УГАНДЕ [подпись] (А. СТЕПАНЮК)

АВП РФ. Ф. 582. Оп. 11. П. 7. Д. 4. Л. 11-13. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 272. Д.Ф. Сафонов -  И.Ф. Курдюкову. О документе  
НКУ «Хартия простого человека»’ . 19 января 1970 г.

Отделом был получен из посольства экземпляр «Хартии простого человека», 
принятой конференцией НКУ в декабре 1969 г.

В ходе изучения этого документа, который, как мы понимаем, должен явить
ся программой действий угандийского руководства на ближайшие годы, у нас 
создалось впечатление, что Хартия носит довольно декларативный характер, не 
намечая конкретных мероприятий по претворению в жизнь провозглашенной 
программы, оставляя в тени многие важные вопросы, в том числе и вопрос о той 
социально-экономической формации, которая является конечной целью НКУ.

В Хартии, по нашему мнению, делается попытка наметить основные направ
ления дальнейшего развития угандийского общества в сторону демократи
зации политической и экономической жизни страны, сплочения нации вокруг 
центрального правительства и укрепления национальной независимости путем 
подъема активности масс и максимального использования внутренних ресур
сов государства.

Вместе с тем мы считаем, что сам факт провозглашения в условиях Уган
ды политики «поворота влево» является, очевидно, отражением определенных 
тенденций и процессов, имеющихся или намечающихся в угандийском обще
стве. Возможно, что Оботе при поддержке прогрессивкой части населения 
страны всерьез выбрал линию «поворота влево» в качестве логического шага 
после утверждения республиканского строя к стабилизации внутриполитиче
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ского положения в Уганде. В тоже время нельзя исключать и возможность того, 
что провозглашенная политика может быть тактическим приемом президента, 
целью которого является повышение личного престижа в стране и укрепление 
авторитета НКУ перед предстоящими в стране парламентскими выборами.

Учитывая изложенное, а также большое значение Хартии для дальнейшего 
внутриполитического развития Уганды, просим запланировать на 2-й квартал 
1970 г. подготовку аналитической справки или политписьма, в котором на ос
новании официальных материалов и личных впечатлений была бы дана оцен
ка сущности и значения процесса политики «сдвига влево», а также реакции 
на этот курс в правительственных, политических, общественных и деловых кру
гах страны.

Было бы также желательно знать мнение посольства о том, как отразилось 
или может отразиться на осуществление курса «сдвиг влево», имевшее недав
но место покушение на президента Оботе. Не испугался ли президент в резуль
тате оказанного на него нажима и не склонен ли он пойти на уступки своим по
литическим противникам.

ЗАВЕДУЮЩИЙ 3-м АФРИКАНСКИМ ОТДЕЛОМ МИД СССР [подпись] Д. СА
ФОНОВ

АВП РФ. Ф. 582. Оп. 13. П. 9. Д. 7. Л. 13-14. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

'  «Хартия простого человека» -  программный документ, принятый правящей партией «Народ
ный конгресс Уганды» (НКУ) в декабре 1969 г. и определивший задачи национального строитель
ства, в частности, укрепление единства республиканских институтов и защиту прав трудящегося 
человека. Ее осуществление было прервано в самом начале военным переворотом Иди Амина 
25 января 1971 г.

№ 273. Из дневника И.Ф. Курдюкова. Запись беседы  
с президентом Общества угандийско-советской  

дружбы И.К. М усази. 11 октября 1971 г.

Встретился с Президентом Общества угандийско-советской дружбы И. К. Му
сази. Во время беседы обсуждались вопросы, связанные с подготовкой Обще
ства к проведению ряда мероприятий, посвященных 54-й годовщине Вели
кого Октября, а также с положением, сложившимся в Обществе в настоящее 
время.

Мусази рассказал, что Общество планирует провести цикл мероприятий, 
посвященных знаменательной дате, сначала в своих отделениях в гг. Кабале 
и Масака, где пройдут кинопросмотры историко-революционных фильмов, со
провождаемые сообщениями об Октябрьской революции и достижениях со
ветского народа на данном этапе. Затем аналогичные мероприятия пройдут 
в Кампале и окрестностях. Кульминационным моментом должен стать, наме
ченный на 4 ноября торжественный вечер, посвященный Октябрьской рево
люции. Правление Общества намерено пригласить на этот вечер некоторых 
членов правительства, общественных деятелей, членов Общества, учащуюся 
молодежь. Предполагаются выступления министра иностранных дел, министра
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культуры, президента Союза студентов и совпосла. Затем собравшимся будет 
показан один из советских историко-революционных фильмов.

Касаясь положения дел в Обществе, Мусази рассказал, что правление при
няло решение временно закрыть помещения отделений в гг Гулу и Мбале. 
Он мотивировал это решение тем, что уже на протяжении более года руководи
тели этих отделений не проводят никакой активной работы, помещения все это 
время практически закрыты и Общество несет на их содержании неоправдан
ные расходы.

С другой стороны, подчеркнул он, у Общества не хватает средств на то, что
бы открыть свой «оффис» в Кампале, где арендная плата очень высока. В на
стоящее время, сказал Мусази, центр всей деятельности следует переносить 
с периферии в центр, в столицу. Раньше, продолжал он, нашей работе в Кам
пале откровенно мешали прежнее правительство и лично Оботе, который дал 
указание на сдерживание активности этой организации. Известно также, что 
служба безопасности засылала в Общество своих агентов.

Сейчас, по мнению Мусази, обстановка несколько улучшилась. Генерал Амин 
не только знает о существовании Общества, но и, подчеркнул Мусази, раньше 
сам принимал участие в его мероприятиях. Пока Мусази еще не делал попы
ток лично обсудить с ним вопросы, связанные с деятельностью Общества, но, 
по его словам, намерен это сделать в ближайшем будущем, поскольку по уста
ву Общества угандийско-советской дружбы президент республики автоматиче
ски является патроном Общества.

Однако, заявил Мусази, у Общества есть еще много противников, особенно 
среди реакционно настроенных элементов из ныне запрещенной монархиче
ской партии «кабака екка», которые обвиняют Общество и его членов в распро
странении в Уганде коммунистических идей.

Касаясь, в этой связи обстановки в стране в целом, Мусази сказал, что мо
нархические тенденции еще сильны в стране и особенно в Буганде. Недаром 
Амин регулярно публично заявлял, что Уганда была и остается республикой 
и возврата к монархии не будет.

На вопрос, изменилось ли положение народа в связи с произошедшим 
в стране переворотом, Мусази сказал, что изменение положения народа в луч
шую сторону не произошло. Население страны в массе продолжает, как и при 
прежнем режиме, влачить угнетенное, полуголодное существование.

И нет никаких оснований полагать, что Оботе может вернуться к власти, по
скольку население в целом его не поддержит, а багандийцы не только высту
пят против, но и могут развязать гражданскую войну. У Оботе в стране гораздо 
больше противников, чем сторонников, подчеркнул он.

В заключение беседы Мусази заверил, что будет предпринимать все меры 
для того, чтобы активизировать деятельность Общества угандийско-советской 
дружбы.

На беседе присутствовал представитель ССОД т. Ермолаев И.А.
ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ УГАНДА [подпись] И. КУРДЮКОВ

АВП РФ. Ф. 582. Оп. 14. П. 10. Д. 1. Л. 43-46. Подлинник. Машинопись. 
Подписи -  автографы.
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№ 274. Г. Кузьмин. Информация об открытии  
учебного центра по подготовке механизаторов  

сельского хозяйства в Бузитеме, Уганда.
22 октября 1971 г.

Официальное открытие учебного центра по подготовке механизаторов сель
ского хозяйства в Бузитеме состоялось 26 сентября 1971 г.

Учебный центр был построен при экономическом и техническом содействии 
СССР в соответствии с Соглашением между правительствами СССР и Уганды 
об экономическом и техническом сотрудничестве от 30 ноября 1964 г.

Из СССР для учебного центра были поставлены 655 позиций оборудования 
и материалов на общую сумму 760 тыс. руб. (6.080.000 угандийских шиллингов), 
включая тракторы, различные сельскохозяйственные орудия, разнообразное 
кузнечное, станочное и сварочное оборудование, инструмент и т. д. В состав 
центра входят 63 объекта, в том числе учебный корпус, лаборатория, мастер
ская, актовый зал, гараж, общежития для учащихся, столовая, гимнастический 
зал, жилые дома для преподавателей.

Фактически учебный центр начал работу 13 апреля 1971 г.
В настоящее время общий контингент учащихся составляет 118 чел. (груп

па трактористов-операторов -  30 человек, кузнецов-сварщиков -  20 чел., по
мощников сельскохозяйственных механиков -  40 человек, группа повыше
ния квалификации помощников администраторов по механизации сельского 
хозяйства -  28 человек).

Для обеспечения учебного процесса в учебном центре в Уганду командиро
ван 21 советский специалист, в том числе 15 преподавателей и мастеров про
изводственного обучения и 6 переводчиков.

Учебный центр был открыт Президентом Уганды генералом Амином. На це
ремонии открытия присутствовали министр сельского и лесного хозяйства 
и кооперативов Окваре, министр работ, коммуникаций и жилищного строитель
ства Зикусока, министр культуры и общественного развития Энгур, министр 
здравоохранения Геса, министр обороны Обот Офумби, министр внутренних 
дел Обирре Гама, министр информации, радиовещания и туризма Наоурри, по
стоянный секретарь канцелярии Президента Бигервенкья, ряд других высоко
поставленных лиц, а также посол СССР в Уганде Курдюков И.Ф. и сотрудники 
советского Посольства, учащиеся учебного центра, преподаватели и жители 
окрестных деревень (всего свыше 2 тыс. чел.).

С речами выступили директор учебного центра Бариомунзи, министр сель
ского хозяйства Окваре, посол СССР в Уганде т. Курдюков И.Ф. и президент 
Уганды Амин.

В выступлениях угандийцев подчеркивалось большое значение, которое 
придается учебному центру в деле подготовки квалифицированных кадров ме
ханизаторов с/х Уганды, подъема сельскохозяйственного производства до со
временного уровня и решения поставленной угандийским правительством за
дачи резкого увеличения с/х продукции.

Угандийцы отметили отличную работу советских специалистов в пери
од строительства и начала эксплуатации учебного центра и выразили благо
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дарность советскому народу и Правительству СССР за помощь, оказываемую 
Уганде.

В выступлении министра сельского хозяйства обратило на себя внимание то 
место, где он говорил о намерении использовать учебный центр для ремонта 
с/х техники. Министр заявил, что в мастерских учебного центра должны про
изводиться запчасти для с/х техники и различные приспособления, что должно 
сократить импорт запчастей.

С большой речью выступил президент Амин. Он заявил, что реальная про
блема, стоящая перед Угандой, -  это повышение уровня с/х производства 
с тем, чтобы обеспечить производство фермерами достаточного количества 
с/х товаров для экспорта и внутреннего потребления. Амин подчеркнул, что ре
шение этой задачи связано с внедрением механизации в с/х страны.

Далее Президент остановился на роли с/х производства в экономике стра
ны, отметив, что с/х  является основой экономики Уганды, и это положение со
хранится и в будущем. По его словам, 85 % населения страны полностью зави
сит от сельского хозяйства. Сельскохозяйственная продукция составляет 60 % 
совокупного национального продукта Уганды и от 80 до 90 % экспорта страны. 
Амин заявил также, что в Уганде из каждых 6 акров, пригодных для обработки 
земель, обрабатывается 1 акр и что недостатка земли для обработки нет, за ис
ключением окрестностей больших городов.

Далее Амин указал, что если в 1962 г. в Уганде было 40 тракторов, то в 1967 г. 
их стало 900. Как крупный недостаток он отметил тот факт, что эти тракторы 
были более чем 16 различных марок, большинство оказалось ненадежными 
и не были обеспечены запчастями; закупка их производилась без должных ис
пытаний на пригодность для работы в условиях Уганды, обслуживание произво
дилось неквалифицированным персоналом.

Амин подчеркнул большую роль, которую должен сыграть учебный центр 
в Бузитеме в деле подготовки национальных с/х кадров. Он заявил, что на него 
произвело большое впечатление отличное оборудование и высокая квалифика
ция преподавателей учебного центра, и указал, что выпускники этого центра бу
дут использоваться не только в Министерстве с/х, но и в других министерствах, 
а также в частном секторе, где требуются соответствующие специалисты.

Президент выразил благодарность Правительству и народу СССР за по
мощь, оказываемую Уганде в различных областях. Он заявил, что предостав
ленный Советским Союзом кредит дал возможность построить учебный центр, 
и этот учебный центр вместе с хлопкопрядильной фабрикой в Лире является 
еще одним памятником экономической помощи СССР Уганде.

Амин отметил также помощь, оказанную Советским Союзом в обучении ка
дров военно-воздушных сил и артиллерии Уганды, и выразил желание укре
плять и развивать торговые и экономические связи Уганды с СССР.

После торжественной части президент Амин в сопровождении министров 
осмотрел учебные помещения, лаборатории и другие сооружения учебного 
центра. Пояснения во время осмотра давали советские специалисты. Прези
денту были продемонстрированы изделия, изготовленные учащимися, работа 
угандийцев на станках и кузнечном оборудовании.

На главном здании учебного центра установлена временная мемориальная 
доска об его открытии с надписью:
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«Колледж механизации сельского хозяйства в Бузитеме был открыт Его Пре
восходительством Президентом Второй Республики Уганда генералом Иди 
Амин Дада в воскресенье 26 сентября 1971 г. Этот колледж построен с исполь
зованием займа, предоставленного Советским Союзом».

Вечером президент дал обед в г. Тороро.
<...>
Информацию составил ст. инженер Аппарата Советника по экономическим 

вопросам Посольства СССР в Уганде [подпись] Г. Кузьмин.

АВП РФ. ф. 582. Оп. 14. П. 10. Д. 3. Л. 59-62. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.



РАЗДЕЛ VII
ЦЕНТРАЛЬНАЯ АФРИКА

АНГОЛА

№ 275. СКССАА -  ЦК КПСС. Краткая запись беседы  
с секретарем Национального союза трудящ ихся Анголы  

Паскалем Лувуалу. 8 июня 1961 г.

Секретно

8 июня с. г. в Советском комитете солидарности стран Азии и Африки состо
ялась беседа с П. Лувуалу.

П. Лувуалу выразил личную благодарность за его прием в Москве, а также 
благодарность народа Анголы советскому народу и его правительству за под
держку национально-освободительной борьбы народов Африки и, в частности, 
народа Анголы.

П. Лувуалу рассказал далее вкратце о преступной политике Португалии в Ан
голе и о решимости народа Анголы довести до победы свою освободительную 
борьбу.

П. Лувуалу заявил о необходимости поддержки и конкретной помощи народу 
Анголы со стороны дружеских братских народов. По его словам, на конференции 
националистических партий португальских колоний в Касабланке (апрель с. г.) 
было принято решение ориентироваться на помощь главным образом стран 
афро-азиатского блока и социалистических стран. Против этого резко ранее 
выступал Жильмор (лидер СНА1), ориентирующийся на США. В настоящее вре
мя достигнуто соглашение о создании Единого Национального фронта Анголы 
с участием всех партий и организаций. В ближайшее время будет создана кон
ференция этого фронта (место должен выбрать Жильмор).

П. Лувуалу не вел с нами переговоров о конкретной материальной помощи, 
заявив, что он не уполномочен на это. Кроме того, он не видит в данный момент 
конкретных путей доставки этой помощи в Анголу. Лувуалу заявил, что, по его 
мнению, мы должны, если мы хотим помочь, связаться по этому вопросу с Ма
рио де Андраде (президент НДОН2, находится в Конакри).

Лувуалу заявил далее, что сразу же по возвращении в Конакри он доложит 
точку зрения Советского комитета солидарности о помощи Анголе и еще раз по
ставит вопрос перед руководителями политических партий Анголы о необходи
мости срочного изучения вопроса об организации надежной связи с движени
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ем внутри страны и создания каналов переброски всех видов помощи в Анголу. 
П. Лувуалу выразил желание посетить Ленинград, одну из республик Средней 
Азии или Закавказья, встретиться с представителями ВЦСПС, Центросоюза, 
УДН, посетить металлургический завод, текстильную фабрику, колхоз, музеи, 
в которых отражена деятельность нашей партии и ее руководителей в период 
нахождения нашей партии в подполье.

Ответственный секретарь Советского комитета солидарности стран Азии 
и Африки [подпись] (М. Вахитов)

Помета от руки: «Справка. Материал информационный. В архив. П. Манч- 
ха. 23.VI.61».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 360. Л. 90-91. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Вероятно, имеется в виду Союз народов Анголы, лидером которого был Холден Роберто.
2 Так в документе, вероятно, имеется в виду МПЛА (НДОА), первым президентом которого 

был М. де Андраде.

№ 276. М еждународный отдел ЦК КПСС -  ЦК КПСС. Предложение  
об оплате билетов представителей МПЛА. 12 июля 1962 г.

В Посольство СССР в Республике Конго (Леопольдвиль) обратился член ру
ководства прогрессивной националистической партии Народное движение за 
освобождение Анголы Луиз де Азеведо с просьбой оплатить расходы на при
обретение трех авиабилетов от Леопольдвиля до Рабата для представителей 
этой партии, которые намерены совершить поездку по ряду африканских стран 
с целью организации доставки в Конго медикаментов, предназначенных для 
ангольских беженцев, но блокированных в Рабате, а также в Конакри, Аккре 
и Касабланке.

Находящийся в данное время в Москве председатель партии Народное дви
жение за освобождение Анголы Марио де Андраде просит удовлетворить эту 
просьбу.

Посольство СССР в Республике Конго просьбу Луиз де Азеведо поддерживает.
Стоимость трех авиабилетов от Леопольдвиля до Рабата составит 830 инва

лютных рублей.
Международный отдел ЦК КПСС считает возможным принять указанные 

расходы за счет фонда, выделенного Комитету государственной безопасно
сти при Совете Министров СССР в соответствии с постановлением ЦК КПСС 
от 21 апреля 1962 г.

С КГБ при Совете Министров СССР вопрос согласован (т. Ивашутин).
Просим согласия.
Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (В. Корионов)
Помета от руки: «Исполнено (по линии КГБ). Документ можно сдать в архив. 

Зав. сектором П. Манчха. 18.VII».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 415. Л. 242. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.
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№ 277. СКССАА -  ЦК КПСС.
Запись беседы с председателем МПЛА (НДОА) 

Марио де Андраде. 16 июля 1962 г.

Секретно

16 июля в Советском комитете солидарности стран Азии и Африки состоя
лась беседа с председателем НДОА М. де Андраде и будущим представителем 
этой партии в Бамако (Республике Мали) Виано.

М. де Андраде вкратце рассказал о положении в Анголе следующее:
С октября 1961 по май 1962 г. португальские войска предприняли ряд кара

тельных экспедиций против северных районов Анголы. Повстанцы вынуждены 
скрываться в лесах и в горной местности.

В этот период руководство НДОА основное внимание уделяло вопросу под
готовки военных кадров. К настоящему времени с помощью ряда африканских 
государств создана Народная армия освобождения Анголы под руководством 
НДОА. Активные боевые действия эта армия должна начать в следующем году.

Значительно расширились за последнее время внешние связи НДОА. Мис
сии НДОА посетили многие страны Африки, где информировали правительства 
и основные политические партии о положении в Анголе, в связи с созданием 
так называемого «Временного ангольского правительства в ссылке»1.

По словам М. де Андраде, во Франции и в Италии в ближайшее время будут 
созданы Комитеты поддержки национально-освободительной борьбы народов 
Анголы и других португальских колоний.

Касаясь слабых сторон в деятельности НДОА и трудностей, с которыми 
сталкивается его партия, М. де Андраде отметил, что главная беда заключает
ся в том, что НДОА не является единственной политической партией Анголы, 
а между основными партиями Анголы, НДОА и Союзом народов Анголы (СНА) 
не только нет единства, но за последнее время проявляются открытые враждеб
ные отношения. СНА постоянно отказывается создать единый фронт с НДОА.

В начале июня с. г. президент Ганы К. Нкрума попросил представителей ос
новных националистических партий Анголы собраться в Аккре на конференцию. 
В ходе этой конференции при посредничестве К. Нкрумы состоялись важные 
переговоры о проблемах Анголы между СНА и НДОА. Обеспокоенный раско
лом национально-освободительного движения Анголы К. Нкрума посовето
вал представителям СНА и НДОА приложить все силы для создания в Анголе 
Единого фронта. В качестве первого шага он предложил создать объединен
ное командование вооруженных сил повстанцев из представителей СНА, НДОА 
и Демократической партии Анголы (ДПА)Р. Предварительное соглашение о соз
дании единого командования было подписано, однако никаких практических 
мер предпринято не было.

Принципиальные различия в позиции, занимаемой основными политиче
скими партиями Анголы по вопросу о создании Единого фронта, заключаются 
в следующем: СНА и ДПА, создав фронт между собой, требуют, чтобы НДОА 
влилась в этот Фронт и прекратила свое существование как отдельная самосто
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ятельная партия, НДОА выступает за создание Фронта этих трех организаций 
на паритетных началах. Руководство НДОА считает, что Фронт должен выпол
нять функции координирующего органа и руководить совместными действиями 
трех самостоятельных политических партий (СНА, ДПА и НДОА).

М. де Андраде отметил, что проблема создания Фронта имеет огромное 
практическое значение не только для решения внутренних вопросов нацио
нально-освободительного движения в Анголе, но играет огромную роль и во 
внешнем плане, т. к. многие африканские страны отказывают в конкретной 
практической помощи национально-освободительному движению Анголы, вви
ду имеющегося раскола в этом движении.

НДОА в своей деятельности в Конго (Леопольдвиль), по словам М. де Андра
де, встречает огромные трудности из-за позиции центрального конголезского 
правительства, которое оказывает помощь и содействие СНА и чинит всякие 
препятствия НДОА. Так, например, конголезские власти запретили издание 
и распространение на территории Конго газеты НДОА, а в то же время помо
гают в издании газеты СНА. НДОА фактически вынуждена действовать в Конго 
подпольными методами и под прикрытием других организаций (корпус анголь
ских добровольцев помощи беженцам). По мнению М. де Андраде, такая пози
ция правительства Адулы в отношении НДОА объясняется давлением со сторо
ны Госдепартамента США.

Касаясь вопросов помощи НДОА со стороны других государств, Марио де 
Андраде заявил, что народ Анголы знает о помощи, оказываемой ему Совет
ским народом и Правительством СССР. В частности, он знает о помощи анголь
ским беженцам медикаментами, одеждой, о помощи в подготовке националь
ных кадров в вузах СССР. Народ Анголы хорошо знает о позиции Советского 
правительства в ООН по вопросу о португальских колониях. НДОА всячески 
пропагандирует эту помощь. Кроме того, ангольцы слушают радио Москвы. По
этому в народе нет антикоммунистических настроений.

Говоря о передачах Московского радио, М. де Андраде и другие ангольцы 
неоднократно отмечали недостатки этих передач, заключающиеся в основном 
в том, что очень слабо и с большим опозданием комментируются основные со
бытия в португальских колониях.

М. де Андраде просил Советский комитет солидарности поддержать НДОА 
на очередной конференции афро-азиатской солидарности в вопросе о вклю
чении в состав Постоянного секретариата представителя НДОА, что ему было 
обещано. С М. де Андраде был обсужден также вопрос о выделении стипендий 
для членов его партии для обучения в СССР. Особый интерес он проявил к воз
можности получения в СССР среднего технического образования, т. к. среди ан
гольцев почти нет людей с законченным среднем образованием, которые могли 
бы продолжать образование в высших учебных заведениях. М. де Андраде был 
передан список техникумов на французском языке.

М. де Андраде заявил, что при руководстве НДОА создан специальный се
кретариат по вопросу подготовки национальных кадров, который будет произ
водить отбор кандидатов. К апрелю -  маю 1963 года руководство НДОА приш
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лет в Комитет солидарности список кандидатов с необходимыми документами. 
М. де Андраде было дано принципиальное согласие принять на учебу в СССР 
кандидатов НДОА. Количество стипендий для НДОА будет согласовано позже.

Присутствовавший на беседе член НДОА Виано активного участия в беседе 
не принимал. С советской стороны на беседе присутствовали: зам. Ответствен
ного секретаря СКССАА т. Хархардин О.С., сотрудник Международного отдела 
ЦК КПСС т. Евсюков П.Н., 2-й секретарь 2-го африканского отдела МИД СССР 
т. Юкалов -  выступавшие в качестве членов Комитета и референт СКССАА 
т. Суханов Л.С.

Беседу записал Л. Суханов [подпись]

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 415. Л. 250-253. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' Речь идет об Ангольском революционном правительстве в эмиграции (ГРАЕ), во главе кото
рого стоял X. Роберто. ГРАЕ было официально признано ОАЕ в качестве законного представителя 
народов Анголы.

2 В марте 1962 г. слилась с УПА (Союз народов Анголы), новое движение получило название 
«Национальный фронт освобождения Анголы» (ФНЛА) во главе с X. Роберто.

N° 278. М еждународный отдел ЦК КПСС -  ЦК КПСС. 
Представление о выделении средств для закупки  

и поставки типограф ского оборудования по просьбе МПЛА.
2 октября 1962 г.

С просьбой о поставке небольшой типографии для выпуска партийной газе
ты и листовок обратился также через Посольство СССР в Конго председатель 
партии Народное движение за освобождение Анголы (НДОА) Агостиньо Нето. 
Руководство НДОА предполагает создать типографию в Леопольдвиле, где оно 
имеет необходимое помещение и кадры. А. Нето рассчитывает, что правитель
ство Конго, которое разрешило его партии выпускать свою газету на террито
рии Конго, даст согласие на организацию небольшой типографии НДОА. Типо
графское оборудование, по мнению А. Нето, можно передать представителям 
НДОА в Рабате или в другой африканской стране, которые имеют возможность 
поставить его в Конго. Посольство СССР в Конго просьбу А. Нето поддерживает.

Международный отдел ЦК КПСС считает, что в настоящее время доставка со
ветского типографского оборудования в Кению или Конго ввиду существующей 
в этих странах обстановки имела бы нежелательные политические последствия 
как для советско-английских и советско-конголезских отношений, так и для са
мих партий КАНУ и НДОА. Стоимость иностранного оборудования того типа, 
о котором просит Огинга Одинга, составляет примерно 300 тыс. американских] 
долларов. В то же время, учитывая активную роль Африканского национального 
союза Кении и Народного союза за освобождение Анголы в освободительной 
антиимпериалистической борьбе народов своих стран, следовало бы оказать
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указанным партиям возможную помощь. Отдел считал бы целесообразным по
ставить НДОА небольшую тигельную печатную машину иностранного произ
водства, которая дает возможность печатать двухполосную газету, листовки 
и другие материалы. Приобретение тигельной печатной машины за границей 
стоило бы не более 3 тыс. инвалютных рублей. Такую же печатную машину мож
но было бы предложить Африканскому национальному союзу Кении. Приобре
тение указанных машин можно было возложить на Министерство внешней тор
говли СССР («Союзимпорт»), а расходы -  принять за счет партбюджета.

При согласии ЦК КПСС Международный отдел ЦК КПСС считал бы воз
можным:

<...>
2. Сообщить А. Нето, что советские организации могли бы предоставить На

родному движению за освобождение Анголы тигельную печатную машину ино
странного производства и доставить ее в Марокко или другую африканскую 
страну, если НДОА получит разрешение правительства Конго на организацию 
типографии и согласие правительства Марокко или другой африканской стра
ны на ввоз печатной машины.

Тексты телеграмм послам СССР в ОАР и Конго прилагаются2.
Просим согласия.
Зам. зав. Международного отделом ЦК КПСС [подпись] (В. Терешкин)
Помета от руки: «Справка. Телеграммы в Каир и Леопольдвиль направлены. 

9/Х.62 г. П. Манчха».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 416. Л. 248-249. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' Опущен абзац с просьбой Огинги Одинги, вице-президента КАНУ, прислать типографское 
оборудование для его партии.

2 Тексты телеграмм не публикуются.

№ 279. МИД СССР -  ЦК КПСС. 
Информация о Народном конгрессе Анголы. 

15 октября 1962 г.

Секретно

При этом направляем Вам оригинал и перевод обращения Подготовительно
го Комитета Народного Конгресса Анголы к Советскому правительству с прось
бой об оказании ему помощи, полученные Посольством СССР в Конго.

По сообщению советского Посольства в Конго, указанный подготовитель
ный Комитет создан вне контактов с партией Народное движение за осво
бождение Анголы (НДОА) и другими крупными политическими партиями этой 
страны. В состав Подготовительного Комитета, образованного по инициативе 
вышедших из «Союза народов Анголы» (СНА) и порвавших с Холденом Роберто 
Андрэ Кассинды и Маркоса Кассанги входят малоизвестные лица, которые ра
нее примыкали к НДОА или СНА, а затем вышли из них по различным причинам.
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Руководство НДОА, одобряя в целом идею созыва подобного конгресса, 
весьма сдержанно относится к инициативе Кассинды и Кассанги. По мнению 
лидеров НДОА, состав Подготовительного Комитета не заслуживает доверия 
и не располагает материальными, а также политическими возможностями для 
организации Народного Конгресса Анголы.

Приложение: по тексту, а также оригинал и перевод-аннотация материалов 
Комитета, всего на34листах’ .

Зам. заведующего Первым Африканским Отделом [подпись] (И. Спицкий)
Помета от руки: «Справка. Связи поддерживаются с руководством НДОА 

М. Андраде и В. Круз, которые просили ЦК КПСС рассмотреть также те прось
бы, которые переданы от руководства НДОА. Документ можно сдать в архив. 
Зав. сектором П. Манчха.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 415. Л. 274. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 См. документ № 280.

№ 280. МИД СССР -  ЦК КПСС. 
Обращение Подготовительного комитета  
по созыву Народного конгресса Анголы. 

24 августа 1962 г. (г. Леопольдвиль)1

Братья,
Подготовительный комитет народа Анголы, лишенный материальных и фи

нансовых средств, не мог не обратиться с настоятельным и торжественным 
призывом ко всем странам мира, ко всем политическим и профсоюзным ор
ганизациям всех стран, солидарных с правым делом нашего народа, ко всем 
лицам, занимающим высокие посты, с тем, чтобы они оказали нам помощь сво
ими дарами.

От имени народа Анголы и в рамках действенной солидарности, которая 
должна объединять всех людей, борющихся за независимость, равенство, мир, 
справедливость и братство, Подготовительный комитет по созыву Народного 
конгресса направляет это письмо Правительству СССР, Москва, с тем, чтобы 
попросить о помощи, которая способствовала бы расширению деятельности 
Комитета. Когда будут созданы благоприятные условия, этот Комитет созовет 
Народный конгресс, который послужит основой для создания Народного фрон
та национального освобождения Анголы, единственного органа, который будет 
выступать от имени всего народа Анголы.

В случае если будет оказана финансовая помощь, за что мы выражаем бла
годарность, просим направить ее по следующему адресу:

Banque «Credit congolais». Compte bancaire n°
Письма просим направлять по адресу: почтовый ящик № 7.967, Леопольд

виль.
С самыми высокими сердечными и братскими приветствиями.
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От Подготовительного комитета:
Антонио Монтейро П. Нунес Маркос Кассанга,
Заместитель Генерального Генеральный секретарь
председателя

Андрэ Мартинс-Кассинда, Генеральный председатель 
Бюро переводов МИД СССР 26.9.62 [подпись неразборчива]

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 415. Л. 295-296. Перевод с французского. Машино
пись. Подпись переводчика -  автограф.

1 Приложение к док. № 279. Публикуется лишь обращение Постоянного комитета к советскому 
правительству, т. к., во-первых, остальные документы не относятся к теме настоящего сборника, 
во-вторых, в силу незначительности этой организации и явной авантюристичности ее лидеров, чья 
деятельность была направлена главным образом на получение финансовой помощи, а не на ор
ганизацию борьбы. Уставные документы комитета были составлены настолько безграмотно, что 
переводчик в ряде случаев не смог интерпретировать некоторые части присланных текстов в силу 
их полной бессмысленности.

N° 281. Из дневника О.И. Нажесткина.
Запись беседы с членом Руководящего комитета  

МПЛА Л . Ларой. 28 января 1963 г.

СЕКРЕТНО

Сегодня посетил бюро МПЛА и имел беседу с Люцио Лара.
Последний в ходе беседы рассказал, что руководство МПЛА рассчитывало 

на переброску оружия и снаряжения из Марокко и Алжира. С королем Марокко 
и Бен Беллой была достигнута в этом отношении вполне определенная догово
ренность. С обоими у лидеров МПЛА существовали неплохие отношения.

Предварительный зондаж позиции правительства Адулы несколько месяцев 
тому назад также дал обнадеживающие результаты. Адула обещал в беседе 
с Агостиньо Нето не препятствовать поставкам оружия и даже обещал выделить 
для МПЛА военную базу в районе Кенге, подчеркнув, что конголезское прави
тельство в равной степени оказывает поддержку и МПЛА, и ЮПА1.

Однако всем этим надеждам и благим обещаниям не суждено было сбыться 
и МПЛА сейчас испытывает серьезное разочарование в своих надеждах на по
лучение оружия.

Прежде всего слова Адулы оказались неискренними. Декларативно заявляя 
о равном отношении к обеим организациям, правительство Адулы наделе под
держивает Холдена и стремится помешать деятельности МПЛА. Обещанная 
база МПЛА не была предоставлена. В то же время военная база ЮПА на тер
ритории Конго широко рекламируется как доброжелательный акт помощи кон
голезского правительства национально-освободительному движению Анголы.

Адула заявлял в свое время Нето, что вопрос о поставках оружия из Марок
ко будет легко разрешен, если представитель короля Марокко прибудет в Лео
польдвиль для переговоров с конголезским правительством.

Недавно специальный эмиссар короля Марокко Ляризи прибыл в Конго для 
обсуждения вопроса о поставках оружия МПЛА. Однако переговоры его с пра
вительством Адулы не привели к каким-либо конкретным результатам. Адула
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не отказывал в разрешении на поставку оружия, однако сопровождал свое со
гласие такими оговорками и предупреждениями, которые сводили на нет его 
согласие. В частности, он заявил марокканскому представителю, что существу
ют две анголезские организации и оказывать помощь одной из них было бы 
неправильно, так как это может углубить раскол между ними и привести к бра
тоубийственной войне в Анголе. Переговоры ни к чему не привели, и 8 января 
Ляризи уехал, не получив согласия Адулы на поставки оружия для МПЛА.

Заявление Адулы о возможности углубления раскола среди анголезцев в слу
чае оказания односторонней помощи выглядит формально правильным. Однако 
если принять во внимание отношение Холдена к объединению и те методы, ко
торыми он создал свое так называемое «правительство» и «фронт националь
ного освобождения», то выдвигаемые Адулой требования объединения обеих 
организаций в качестве непременного условия получения помощи оказывают
ся, по существу, ультиматумом МПЛА, принятие которого будет означать факти
чески растворение МПЛА в ЮПА и ликвидацию ее как самостоятельной партии.

Заявления Адулы о единстве выглядят тем более неискренними, если при
нять во внимание, что он никогда не препятствовал Холдену получать помощь 
извне, в том числе и оружие.

Правительство оказывало и продолжает оказывать Холдену полную под
держку.

Люцио Лара допускает, что такая позиция Адулы, возможно, объясняется 
давлением на него со стороны американцев, которые имеют связи с Холденом 
и одно время открыто поддерживали его.

Пока переговоры с алжирской делегацией не закончены, однако лично Лю
цио Лара не видит перспектив их успешного завершения.

Вопрос усугубляется некоторыми изменениями отношения Бен Белы2 
к МПЛА.

Ранее он твердо обещал помощь МПЛА. Руководство МПЛА направило в Ал
жир Дос Сантоса в качестве своего представителя для обсуждения с Бен Белой 
всех практических вопросов оказания помощи. Однако совершенно неожидан
но Бен Бела изменил свое решение. В Алжир прибыл из Туниса Холден. Он был 
доброжелательно встречен Бен Белой и нашел поддержку среди членов Всеоб
щей Конфедерации Трудящихся Алжира, организации, которая по словам Лары, 
находится под известным влиянием Тунисской Конфедерации Трудящихся. На 
конгрессе Всеобщей Конфедерации Трудящихся Алжира по рекомендации Бен 
Белы Холдену было предоставлено слово как представителю народа Анголы. 
Дос Сантос в знак протеста покинул заседание. В присутствии Бен Белы Холден 
и Дос Сантос имели несколько жарких споров. В конце концов Бен Бела заявил, 
что Алжир будет оказывать помощь ЮПА. В Алжире состоялась передача не
большого количества оружия Холдену. Пропаганда ЮПА стала немедленно раз
дувать факт получения оружия, распуская слухи о том, что якобы сотни тонн его 
уже прибыли в Конго. Затем Бен Бела заявил, что Алжир будет оказывать помощь 
обеим организациям МПЛА и ЮПА и принял решение направить в Конго специ
альную миссию для выяснения обстановки на месте, проведения переговоров 
с правительством Адулы и принятия попыток к объединению ЮПА и МПЛА. По 
требованию руководящего комитета МПЛА, находящегося в настоящее время 
в Лондоне, Нето должен срочно выехать в Алжир для переговоров с Бен Белой.
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Действительная причина изменения позиции Бен Белы для руководства 
МПЛА остается неясной. Один из членов Алжирской делегации заявил в кон
фиденциальной беседе с Лара, что в основе этого изменения лежат причины 
сентиментального порядка. Бен Бела очень чувствительный человек, и Холдену 
удалось на него повлиять. По мнению же Лары, изменение позиции Бен Белы 
объясняется, с одной стороны, неустойчивостью его положения внутри страны 
и связанными с этим попытками заручиться поддержкой различных политиче
ских кругов, с другой -  давлением, оказываемым на него со стороны Всеобщей 
Конфедерации Трудящихся Алжира.

В связи с рассказанными Люцио Лара фактами отношения правительства 
Адулы к МПЛА, спросил, не думает ли он, что конголезские власти могут пойти 
на ограничение или даже запрещение деятельности МПЛА в Конго.

Лара ответил, что само конголезское правительство никогда не осмелится 
принять такое решение. Что же касается американцев, то их отношение цели
ком зависит от того, насколько они убеждены в связях МПЛА с социалистиче
скими странами и ее коммунистическом характере. Если они сочтут МПЛА за 
прокоммунистическую организацию, то могут продиктовать Адуле запрещение 
ее деятельности в Конго. Однако, по мнению Лары, у американцев к этому нет 
пока оснований. Они, безусловно, понимают, что МПЛА прогрессивная, демо
кратическая, национально-освободительная организация, знают о связях ряда 
лидеров МПЛА с социалистическими странами, эти связи их очень пугают. В то 
же время американцы сами рассчитывают использовать МПЛА, так как на Хол
дена они серьезно надеяться перестали. Во время поездки Нето в США он кон
кретно убедился в этом. Представители целого ряда американских организа
ций в беседах с ним подчеркивали, что Холден ведет узкоплеменную политику 
и почти неизвестен в Анголе. Учитывая протестантское происхождение Нето, 
американцы возлагают на него большие надежды, не догадываясь о явно про
коммунистическом, -  подчеркнул Лара, -  образе его мышления. МПЛА намере
но вести более гибкую политику в отношении западных стран и особенно США, 
не уступая при этом нисколько не только в своих принципах, но и в действиях. 
Руководствуясь именно этими соображениями, на Конференции МПЛА в состав 
руководящего комитета были избраны два деятеля протестантской церкви До- 
мигос Да Сильва и ДеолиндеДе Алмейда. Это оставляет американцам, которые 
используют в своих интересах протестантскую церковь в Анголе, определенные 
надежды. На конференции провозглашены принципы строго нейтрализма и не
присоединения, в то же время Конференция приняла эффективную и конкрет
ную программу развертывания вооруженной национально-освободительной 
борьбы непосредственно в самой Анголе.

В заключение Люцио Лара вновь подчеркнул, что попытки помешать МПЛА 
получить оружие и снаряжение сильно осложнили работу организации и прак
тически парализовали ее деятельность. МПЛА провела большую работу по под
готовке к получению грузов в Конго, продумала и организовала возможности 
его переброски в Анголу, где создана широкая сеть боевых групп, подготовлены 
планы развертывания народной, партизанской войны. В этой подготовительной 
работе принимали участие широкие массы анголезцев. Сейчас настало время 
переходить от слов к действию, показать массам возможности МПЛА, реаль
ные перспективы борьбы. Первый вопрос, которым встречают представителей
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МП/1А в группах и отрядах на территории Анголы, это «есть ли у Вас оружие?». 
Все решения Конференции МПЛА о создании боевых групп и групп самообо
роны на территории Анголы останутся решениями, если не будет оружия. Без 
оружия массы не примут всерьез предложения МПЛА о создании таких групп.

Поэтому поворот Бен Беллы и позиция правительства Адулы в вопросах о по
ставках оружия имеют кардинальное значение для дальнейшего развертывания 
деятельности МПЛА.

ТРЕТИЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В РЕСПУБЛИКЕ КОНГО (О. НА- 
ЖЕСТКИН)

Помета от руки: «Верно: [подпись неразборчива]»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 502. Л. 78-82. Копия. Машинопись. Подпись заве
рителя -  автограф.

1 Имеется в виду Союз народов Анголы (УПА) X. Роберто.
2 В тексте встречается два варианта написания фамилии алжирского лидера -  Бен Белла и Бен 

Бела. Правильно: бен Белла.

№ 282. Из дневника О.И. Нажесткина. Запись беседы  
с руководителями ИСТА Л. Паскалем и Б. Домбеле.

1 февраля 1963 г.

Секретно

Посетил постоянное бюро Национального союза трудящихся Анголы (НСТА) 
в целях передачи литературы, присланной из Москвы по просьбе Л. Паскаля 
и Б. Домбеле для развертывания пропагандистской работы среди анголезских 
трудящихся.

Был принят Лувуалу Паскалем и Бернаром Домбеле. В момент моего при
хода Л. Паскаль был занят работой над трудами В. И. Ленина.

Л. Паскаль и Б. Домбеле поблагодарили за литературу, подчеркнув, что она 
окажет им существенную помощь не только в самообразовании, но и органи
зации идеологической работы с массами. Особенно большую ценность, по их 
словам, представляют собрания сочинений В.И. Ленина и «Капитал» К. Маркса. 
До настоящего времени этих трудов они не имели.

Спросил, как прошел организованный НСТА просмотр советских фильмов. 
(В соответствии с нашими предложениями НСТА договорился с конголезскими 
профсоюзами ФЖТК о предоставлении им на один вечер кинозала и кинопро
ектора. Посольство передало для просмотра наши фильмы: «Голос пяти кон
тинентов» -  о V Всемирном конгрессе профсоюзов, «Они управляют страной» 
и ряд других).

Б. Домбеле рассказал, что просмотр прошел с большим успехом. Зал был 
полон, собралось около 600 человек. На протяжении просмотра неоднократ
но раздавались аплодисменты, возгласы удивления и восхищения. Особенно 
большое впечатление вызвал фильм «Голос пяти континентов», показывающий 
классовую солидарность и забастовочную борьбу различных стран. Б. Домбеле 
просил побольше и почаще передавать им подобные фильмы.

Л. Паскаль подчеркнул, что прошедший кинопросмотр наглядно показал, 
сколь массовой и эффективной является подобная форма пропаганды идей
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пролетарской солидарности, единства масс в борьбе за национальное осво
бождение. К сожалению, пока ИСТА не имеет возможности широко использо
вать этот метод работы с массами. У организации нет своего кинопроектора, 
своих фильмов. Обращаться каждый раз к ФЖТК нецелесообразно, так как это 
ставит пропагандистскую работу НОТА в зависимость от ФЖТК, явно прозапад
ный характер руководства которого общеизвестен.

Напомнил Л. Паскалю, что Советский Комитет Солидарности выделил для 
НСТА 16-мм кинопроектор «Украина», получение которого мы в ближайшее вре
мя ожидаем. Л. Паскаль поблагодарил и добавил, что кинопроектор этот лишь 
полдела. Необходимо также прислать фильмотеку, организация может поль
зоваться и фильмотекой посольства, если она имеет достаточное количество 
фильмов, и регулярная передача их не вызовет затруднений, (прим. Пока вы
бор 16-мм фильмов в посольстве очень ограничен, особенно на профсоюзную 
и молодежную тематику, и удовлетворить потребности НСТА имеющимся у нас 
в настоящее время количеством фильмов мы не сможем).

Спросил у Л. Паскаля, что ему известно о результатах переговоров алжир
ской делегации по вопросу оказания помощи национально-освободительному 
движению Анголы.

Л. Паскаль сообщил, что представители НСТА не принимали участия в пере
говорах. Однако перед отъездом алжирцы проявили инициативу в организации 
встречи с лидерами НСТА. На этой встрече алжирцы стремились подчеркнуть 
необходимость единства всех национально-освободительных сил Анголы. 
По их мнению, отсутствие единства объясняется рядом внутренних и внешних 
причин. Массы еще не осознали органическую необходимость единства. Силь
ны еще племенные тенденции, тяга к отдельным лидерам и вождям. Поэтому 
главная задача НСТА, по мнению алжирцев, вести среди масс широкую воспи
тательную работу, поднимать сознание масс, пропагандировать идеи единства, 
готовить тем самым снизу предстоящее объединение. Л. Паскаль и Б. Домбеле 
согласны в этом отношении с алжирцами.

Алжирцы считают также, что одной из основных причин отсутствия единства 
политических сил, борющихся за освобождение Анголы, является внешнее 
влияние, давление извне. Политические анголезские лидеры ориентируются 
на различные политические силы в международном плане. Это противопостав
ляет их другу и сильно осложняет сближение.

Чтобы преодолеть это, нужна терпеливая разъяснительная работа. Ни в коем 
случае нельзя вставать на путь обвинения отдельных личностей в привязанно
сти к тому или иному блоку, той или иной стране. Это может лишь еще больше 
усугубить положение и усилить одностороннюю ориентацию анголезских лиде
ров и даже целых организаций.

Алжирцы призвали Л. Паскаля и Б. Домбеле настойчиво проводить работу 
по сближению отдельных анголезских политических деятелей.

ТРЕТИЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В РЕСПУБЛИКЕ КОНГО (О. НА- 
ЖЕСТКИН)

Помета от руки: «Верно (подпись неразборчива)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 502. Л. 75-77. Копия. Машинопись. Подпись 
заверителя -  автограф.
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N2 283. Из дневника Р.А. Ульяновского. Запись беседы  
с директором Африканского бюро Ганы А.К. Барденом. 

2 сентября 1963 г.

Секретно

2 сентября с. г. посетил директора Африканского Бюро А. К. Бардена и имел 
с ним беседу.

<...>
Далее попросил Бардена охарактеризовать мне обстановку в Анголе.
Барден сказал, что в настоящее время ему известны три политические ор

ганизации Анголы, ведущие борьбу за независимость. Союз народов Анголы -  
возглавляемый Робертом Холденом1 с местопребыванием в Леопольдвиле; На
родное движение за освобождение Анголы, возглавляемое Нето и Де Андраде, 
и небольшая организация ангольской интеллигенции Демократическая партия 
Анголы, члены которой находятся в Рабате.

Наиболее сильной организацией, которая занимается практической деятель
ностью и имеет связи с партизанским движением в самой Анголе, является СНА. 
Эта организация тесно сотрудничает с правительством США, получает от него 
финансовую помощь, оружие и скрытую политическую поддержку. Американское 
оружие, например, СНА получает через Тунис. Гана пока не признает Временное 
правительство Анголы, возглавляемое Холденом, т. к. у нее нет никаких гарантий 
в том, что после прихода к власти правительство Холдена не будет американской 
марионеткой. Ганское правительство неоднократно приглашало Холдена посе
тить Гану обсудить вопросы борьбы в Анголе. Однако, Холден отказывается от это
го приглашения. Он также отказался от получения из Ганы оружия, полученного 
ранее из Советского Союза. В связи с этим правительство Ганы воздерживается 
от признания Роберта Холдена, хотя и считает его организацию единственной 
реальной силой, которая придет к власти при получении Анголой независимости. 
Касаясь организации Нето и Де Андраде, Барден сказал, что он не видит в этих 
организациях1’ реальной силы, что они состоят в основном из представителей 
интеллигенции, не являются коренными африканцами11 и имеют слабые связи 
с партизанским движением в самой Анголе. Однако люди в этой организации ум
ные и Холдену будет трудно обойтись без их помощи.

На мой вопрос, возможен ли компромисс между Холденом и Нето, Барден 
ответил, что в настоящее время такой компромисс исключается. Ранее Нето 
мог договориться с Холденом и присоединиться к СНА, однако ему отсоветова
ли это сделать гвинейцы. Сейчас Холден не желает объединения с Нето, и по
следний выехал из Леопольдвиля в Браззавиль. По словам Бардена, состояние 
здоровья Холдена плохое, у него язва желудка. Его первый заместитель (имя не 
назвал) является другом Ганы4.

Касаясь [деятельности] представителей Анголы в Рабате, Барден сказал, что 
они в основном занимаются вопросами отправки студентов из Анголы на учебу 
в различные страны. Причем отправляют в основном не коренных ангольцев, 
а мулатов. Отцы некоторых из этих людей являются рабовладельцами и постав
ляют рабочую силу из Анголы в ЮАР. Некоторые из них связаны с империали
стическими разведками и предают настоящих националистов.

<...>
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В беседе принимал участие I секретарь Посольства СССР в Гане Раз
говоров Д.А.

Профессор [подпись] (Р.А. Ульяновский)
Помета от руки: «Справка. Документ информационный. Можно сдать в ар

хив. Зав. сектором П. Манчха».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 502. Л. 130-131. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

' Правильно: Холденом Роберто.
2 Так в документе.
3 Барден в данном случае имеет в виду то, что А. Нето и М. де Андраде были мулатами.
4 Возможно, Барден имел в виду Ж. Савимби, занимавшего пост министра иностранных дел 

в правительстве X. Роберто.

N2 284. Из дневника С.А. Азимова. Запись беседы  
с представителем правительства Ангольской Республики  

в изгнании (ГРАЕ) X. Роберто. 4 декабря 1963 г.

Секретно

Сегодня принял в здании Представительства СССР при ООН Роберто Холде
на по его просьбе.

Холден подчеркнул в начале беседы необходимость установления более тес
ных отношений между ним и советскими представителями за рубежом, в пер
вую очередь в Нью-Йорке, Алжире и Тунисе. Он откровенно заявил, что связь 
с посольством в Леопольдвиле как для него лично, так и для всей его органи
зации не только затруднена, но и связана с опасностями, причем, по словам 
Холдена, любый срыв в отношениях с конголезскими властями или действие, 
которое не будет им по душе, могут нанести вред всему делу освобождения Ан
голы, оттянуть победу на 3 -4  года. «Конго нужно нам, -  заявил он, -  но Конго не 
нуждается в нас. Это наша база, и мы не можем позволить себе потерять ее».

Остановившись в этой связи на вопросе о положении в Конго в настоящее 
время, Холден выразил уверенность в том, что, несмотря ни на что, «народ 
страны в конечном счете победит». По мнению Холдена, независимость пришла 
в Конго рано, она досталась ему легко, без борьбы, без революции. Революция, 
по существу, сейчас только развертывается, и лишь в результате ее Конго при
дет к действительной независимости. Что касается ангольцев, заметил Холден, 
то «мы не вмешиваемся во внутренние дела Конго; для нас важна наша борьба 
и, следовательно, важно сохранение Конго как базы».

Холден без обиняков сказал, что в попытках установить контакте представи
тельствами СССР, как и других социалистических стран, он и его друзья нередко 
сталкиваются с каким-то страхом с их стороны и определенными подозрения
ми в отношении его лично, в основе которых лежит представление о нем как об 
американском ставленнике. Он отметил, с кивком на Андраде, что в условиях 
Африки, к сожалению, и стыду самих африканцев частым явлением являются 
утверждения подобного рода со стороны политических лидеров в отношении 
их оппонентов. «Если хочешь получить помощь от Запада, -  сказал он, -  назы
вай противников коммунистами; хочешь помощь от другой стороны -  называй
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их американскими лакеями». Холден подчеркнул в этой связи необходимость 
лучшего понимания конкретной обстановки, в которой приходится работать 
в Африке и особенно в Конго. Напомнив об убийстве Лумумбы и Мумье', Холден 
сказал, что он не хочет быть третьим, а потому должен быть очень осторожен 
и должен стремиться избегать положений, которые могли бы к этому привести. 
Это весьма трудно, подчеркнул он, особенно в условиях Конго.

Холден далее сказал, что он пришел к нам -  и это главная цель его визита, -  
чтобы от имени народа Анголы просить Советский Союз о помощи, подобно 
той, которую СССР, как ему известно от его алжирских друзей, оказал в свое 
время Алжиру. Следует отметить, что Холден неоднократно в ходе беседы упо
минал Алжир и свои близкие связи с его руководителями. Анголе прежде всего 
нужны деньги и оружие, но прежде всего деньги, на которые можно было бы 
приобрести оружие на Западе и отправить его в страну. Это, по словам Холде
на, -  главное на нынешнем этапе борьбы.

Кроме этого, ангольцам нужны стипендии для обучения в СССР, и они могут 
уже сейчас послать на учебу 3 -4  человека.

Отвечая на вопрос о том, в каком направлении, по его мнению, пойдет раз
витие событий в вопросе о португальских колониях в ООН, Холден отметил, что 
возможно возобновление переговоров с португальскими представителями, 
против которых он в общем не возражает при условии принятия Португалией 
принципов резолюции 1514 (XV) Генеральной Ассамблеи1 2.

В заключение беседы Холден упомянул о двух обстоятельствах: во-первых, 
о том, что он 9 декабря вылетает в Кению, куда он был приглашен на торжества 
по случаю независимости страны Джомо Кеньяттой3; во-вторых, что в ближай
шем будущем нынешний руководитель ангольского информационного центра 
в Нью-Йорке Гонзалес («в общем неплохой, но недостаточно энергичный чело
век») будет заменен другим, более способным человеком.

Отметил со своей стороны, что рад был с ним познакомиться. Сказал, что 
симпатии нашего народа, правительства и его главы Н.С. Хрущёва на стороне 
ангольского народа в его стремлении добиться независимости. Выразил на
дежду на то, что до отъезда Холдена в Кению смогу побеседовать с ним еще 
раз.

Беседа продолжалась 30 минут. На беседе присутствовал старший советник 
Представительства П.Ф. Шахов и атташе Ю.Е. Фотин.

Представитель СССР в IV Комитете XVIII сессии [подпись] Генеральной Ас
самблеи ООН (С. Азимов)

Помета от руки: «Справка. Материал информационный. Можно сдать на хра
нение в архив. Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС П. Манчха. Ре
ферент (подпись неразборчива). 24 января 1964 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 1-3. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Правильно: Феликс Мумие.
2 Резолюция 1514 (XV) Генеральной Ассамблеи -  Декларация о предоставлении независимости 

колониальным странам и народам от 15 декабря 1960 г.
3 Правильно: Кениатой.
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№ 285. СКССАА -  ЦК КПСС. Запись бесед с министром  
иностранных дел ГРАЕ Ж. Савимби и представителем ГРАЕ 

в Каире Ф. Дуарте. 17 апреля 1964 г.

Секретно

17 апреля 1964 г. в Советском комитете солидарности стран Азии и Африки 
состоялась беседа с Д .1 Савимби и Ф. Дюарте?, прибывшими в Москву проез
дом из Багдада в Берлин по приглашению Комитета.

На беседе присутствовали сотрудники Международного отдела ЦК КПСС 
тт. Кузнецов И.В., Мидцев В.В., Евсюков П.Н., ответственный секретарь Со
ветского комитета солидарности т. Долидзе Д.Ю., зав. отделом Африки Коми
тета солидарности т. Суханов Л.С., 2-й секретарь I АФО МИД СССР т. Нажест- 
кин О.И.

В начале беседы Д. Савимби поблагодарил Советский комитет солидарно
сти за приглашение и возможность посетить Советский Союз, отметив, что это 
первый контакт с советскими представителями в Советском Союзе, а подоб
ные контакты всегда трудны.

Д. Савимби заявил, что его партия «Союз народов Анголы» (СНА), создавая 
совместно с «Демократической партией Анголы» (ДПА) Национальный фронт 
освобождения Анголы [НФОА], в настоящее время серьезно занимается вопро
сами расширения этого фронта.

Вам, -  сказал Савимби, -  хорошо известна внешняя и внутренняя обстанов
ка в Конго. Мы вынуждены считаться с ней и «подлаживаться» под нее. В то же 
время мы должны проводить в жизнь наши идеи, поэтому мы и приехали сюда 
инкогнито.

Вы можете спросить нас, каков устав СНА, мы должны откровенно сказать, 
что у нашей партии нет устава, т. к. президент партии Холден Роберто не хочет 
иметь его. По той же причине у нас нет программы партии. Но мы боремся за 
ее создание.

Наша ближайшая цель -  созыв съезда Национального фронта освобождения 
Анголы (НФОА). На этом съезде, входящие в НФОА партии должны изучить во
прос о включении во Фронт других политических партий Анголы. Съезд будет 
открыт для наблюдателей.

4 марта с. г. революционный совет одобрил план созыва съезда.
Только четыре члена правительства высказались против созыва съезда. 

Правда, эти четверо очень влиятельные люди: самХ. Роберто, министр внутрен
них дел3, министр информации4 и государственный секретарь по иностранным 
делам. Против созыва съезда выступает и премьер-министр Конго С. Адула. Но 
мы должны созвать конгресс в любом случае и созовем его, если не в Леополь
двиле, то в Браззавиле.

Есть и другие ангольские партии, требующие создания единого Фронта всех 
националистических сил, но до сих пор это невозможно было сделать, т. к. для 
этого надо иметь элементы, готовые пойти на создание фронта, как в руковод
стве этих партий, так и внутри нашей партии.

У нас в партии мы встречаем большие трудности для реализации наших пла
нов, т. к. трудно проводить новые идеи в старой организации. Сейчас X. Робер
то не имеет того неоспоримого авторитета, какой у него был раньше, и он чув
ствует это.
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Наши идеи по созданию широкого фронта и созыва съезда всех партий раз
деляют руководители освободительной армии. Мы создали подпольный коми
тет внутри НФОА и правительства, в котором кроме меня (т. е. Д. Савимби) вхо
дят: вице-премьер правительства1’, министры: финансов, военный6 народного 
образования1', социальных дел8, государственные секретари по информации, 
внутренних дел, по вопросам вооружений, по студенческим делам.

К сожалению, у нас нет опоры в профсоюзах. Мы не можем пока рассчиты
вать на поддержку не только Национального Союза трудящихся Анголы (под
держивает НДОА), но и на Всеобщую лигу трудящихся Анголы (примыкает 
к СНА). У нас есть только один единомышленник во втором профсоюзе.

Наша цель ясна, -  заявил Д. Савимби, -  объединить все силы на благо наро
да. Обстановка в Конго менялась и рано или поздно снова изменится. С. Адула 
сегодня поддерживает наше правительство, завтра будет поддерживать дру
гих, а страдает от такой конъюнктуры наш народ. Когда же будет создан Единый 
фронт -  положение изменится, т. к. с ним будут вынуждены считаться все.

В настоящее время социалистические страны колеблются поддерживать 
нас, часть африканских стран также. Это еще раз доказывает необходимость 
создания Единого фронта.

Вооруженная борьба, которую мы ведем на севере Анголы, неэффективна, 
т. к. солдаты политически не организованы. Без наличия соответствующей ор
ганизации, способной оказывать политическое воздействие на солдат, успеха 
не будет.

Мы сейчас составили новые планы расширения вооруженной борьбы. Если 
наш план созыва съезда всех партий и создания Единого фронта провалится, 
то мы намерены совместно с НДОА при активной поддержке таких стран Афри
ки, как Алжир и ОАР, освободить в кратчайшие сроки Кабинду и использовать 
ее в качестве плацдарма расширения войны в Анголе. Значительная часть дей
ствующих в Кабинде сил согласна с нами. Наш министр вооружений контроли
рует там значительный район. Это он руководил штурмом Масаби9.

Другая часть этого плана (X. Роберто в принципе согласен с этим): через Ка
тангу проникнуть на юг страны, где 90 % населения готово начать вооруженную 
борьбу. Таким образом, португальцы будут вынуждены вести войну в Анголе 
на два фронта. Но и цель этого второго плана -  создание Единого фронта.

Сейчас мы идем легальным путем, опираясь на конкретную обстановку 
и расстановку сил внутри НФОА и СНА, учитывая, что престиж X. Роберто упал. 
На пути создания Единого фронта мы встречаем и другую трудность: деятель
ность Вириату да Круша10, который пытается проникнуть в правительство и ра
ботать с X. Роберто, не думая о широком Едином фронте. Он подал письменное 
заявление о приеме его в НФОА. В НФОА создана комиссия по разбору этого 
заявления.

Председателем комиссии является Д. Савимби. Савимби заявил, что счита
ет инициативу В. да Круша очень опасной для дела единства, т. к. они очень хо
рошо знают, кто такой В. да Круш и кто его поддерживает. Если он будет принят 
в НФОА, то этим самым будут закрыты двери, ведущие к созданию подлинно 
широкого Единого фронта. Комиссия продолжает свою работу, и мы думаем, 
сказал Д. Савимби, что она не примет решения во вред интересам единства. 
Мы, сказал далее Д. Савимби, считаем, что В. да Круш может сотрудничать

705



с нами, но только при условии создания широкого Единого фронта и после 
создания этого Фронта. Мы ценим Марио де Андраде и считаем, что он может 
войти во Фронт. Но прежде всего мы должны создать Фронт с А. Нето, а потом 
с М. де Андраде и уже потом можем включить в него В. да Круша.

Мы, сказал Д. Савимби, члены СНА, члены Революционного правительства 
Анголы, но прежде всего анголезцы. Поэтому в интересах народа Анголы мы 
создали внутри этих организаций пока подпольный Комитет революционных 
действий.

Мы хотели бы знать, чем вы можете нам помочь.
Д. Савимби спросили, каково его мнение относительно возможности оказа

ния прямой помощи правительству X. Роберто.
Д. Савимби, отметив еще раз, что он сам является членом этого правитель

ства, просил учитывать два аспекта прямой помощи X. Роберто.
В декабре 1963 г. «Комитет 9-ти»п выделил для НФОА 30 тыс. ф. стерлин

гов на шесть месяцев для нужд правительства. Но X. Роберто использует эти 
средства для того, чтобы разбить идеи создания Фронта, а не для развития во
оруженной борьбы, которую он тормозит. Я, сказал Д. Савимби, был на бесе
де X. Роберто с А. Гарриманом и с Адулой. Гарриман заявил Адуле, что надо 
помочь X. Роберто, т. к. это человек, который может покончить с коммунизмом 
в Анголе. Гарриман спросил X. Роберто, в чем он нуждается. X. Роберто ответил, 
в деньгах и в оружии. Гарриман заявил, что денег он дать не может. Адула заме
тил, что Тунис и Конго найдут средства для приобретения оружия для X. Робер
то. Гарриман обещал эффективную помощь. Вскоре после этой беседы X. Ро
берто уехал в Тунис, хотя это не предусматривалось, и X. Роберто ни с кем не 
советовался и никому не сказал, зачем он едет.

Вторая сторона помощи X. Роберто заключается в следующем: все день
ги в твердой валюте, поступающие в Конго для X. Роберто, поступают в банк 
Конго, а правительство Адулы выдает нам вместо полученной твердой, обра
тимой валюты, конголезские франки, с которыми мы не можем никуда выехать. 
В марте с. г. президент нашего союза студентов должен был выехать в Женеву 
на семинар студентов Анголы обеих групп (НДОА и СНА) по созданию единой 
организации студентов. X. Роберто отказался оплатить билет. Нам пришлось 
собрать ему 300 долларов. Он был в Женеве, но из-за отсутствия средств не 
смог поехать оттуда в Венгрию на совещание МСС12.

Поэтому, сказал Д. Савимби, мы просим Советский комитет солидарности 
оказать нам следующую помощь:

1. Финансовую помощь для Комитета революционных действий, минуя 
X. Роберто.

2. Помощь в подготовке кадров, в первую очередь в области пропаганды 
и работы в массах и организации партизанской войны. Мы просили в Праге, 
сказал Савимби, 3 стипендии для военной подготовки и 2 -  для подготовки в об
ласти пропаганды и организации масс. Нам обещали выделить стипендии для 
военной подготовки, а по остальным вопросам ответ будет дан через несколько 
дней, когда мы будем возвращаться обратно. У вас, сказал Савимби, мы про
сим подготовить 3-х человек в области пропаганды и 2-х в военной области. 
Для нас это очень важно, т. к. они смогут легально вернуться в Конго. Отправить
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их в СССР можно через Браззавиль. Но мы заинтересованы в их быстрой под
готовке с тем, чтобы они к декабрю вернулись к нам.

3. Помощь для анголезских беженцев в Конго, число которых все время про
должает расти:

-  медикаменты (особенно антибиотики),
-  одежда для престарелых, палатки.
Нам, сказал Савимби, надо быть уверенными, что все это попадет в руки ан- 

голезцев, т. к. уже был прецедент, когда материалы попали в руки конголезцев. 
В Конго я выясню, получены ли медикаменты, направленные из ЧССР, если да, 
то можно использовать тот же путь, т. е. направить прямо в Конго. Другой путь -  
через Каир.

Савимби обещал сообщить через Каир, каким путем лучше всего направить 
медикаменты и пр.

С этим, заявил в заключении Д. Савимби, мы приехали в Москву. Уверены, 
что социалистические страны окажут помощь нашему Комитету действия имен
но сейчас, т. к. потом может быть слишком поздно.

Вы помогаете НДОА, и эта помощь достигает цели. Там есть истинные па
триоты. Надо чтобы и наш Комитет действия получал такую помощь.

Самое главное для нас сейчас -  это освободить Анголу от ига колониализма 
как можно быстрее. Самое главное -  чтобы Ангола превратилась в революци
онную страну, отличную от Конго, в интересах народа Анголы.

Три года борьбы научили нас кое-чему. Как бы нас не судили, мы останемся 
приверженцами наших идей, останемся с нашим народом.

Благодарим вас за теплый прием.
Мы искренне хотим иметь с вами хорошие отношения в интересах борющих

ся народов Африки, в интересах экономически слаборазвитых стран Африки 
и Латинской Америки и особенно в интересах мира.

Вопрос: Как лучше поддерживать связь с вами?
Савимби: Так как Ваше посольство в Леопольдвиле закрыто13, а если бы оно 

и было, я по вполне понятным соображениям не смог бы его посещать, как и по
сольство ЧССР, то лучше всего, хотя и не совсем удобно, поддерживать связь 
через Каир, через нашего представителя там Дюарте.

Вопрос: Есть ли у вас контакты с А. Нето и можно ли отдельные вопросы пе
редавать через него?

Савимби: Нет. Мы имеем контакты с Нето, но мы работаем внутри нашей 
организации и не можем работать с НДОА против своей организации. Откры
то же мы не можем сотрудничать с ними, т. к. НДОА сотрудничает с НГУИЗА- 
КО14 и другими коллаборационистскими партиями. Для того чтобы мы могли 
работать вместе с А. Нето, надо раньше создать Единый фронт. Поэтому хотя 
и трудно, но лучше держать связь через Каир, через Вашего представителя Те- 
пляшина и нашего Дюарте. Так надежнее.

Вопрос: X. Роберто просился в КНР и в СССР. Как дифференцировать наше 
отношение к Вам и кХ. Роберто?

Савимби: Мы не хотим устанавливать монополию в отношениях между на
шим правительством и социалистическими странами. Мы официально пред
ставляем наше правительство, но находимся здесь неофициально. Будет
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время, когда все наши связи будут официальными. Мы хотим помощи от вас 
в создании Фронта.

X. Роберто говорил с вами, но нас об этой беседе не информировал. О кон
такте его с министром иностранных дел КНР и приглашении его в КНР мы узна
ли не от него, а из газет.

Если X. Роберто согласится на помощь социалистических стран, то это будет 
очень хорошо, но прогрессивные силы будут разочарованы, если социалисти
ческие страны окажут ему такую помощь, которая позволит ему расправиться 
с этими прогрессивными силами. Нельзя давать ему оружия и средства борьбы 
с прогрессивными силами. Относительно поездки X. Роберто в КНР и СССР, то 
я уже говорил чешским товарищам и со всей ответственностью заявляю здесь, 
зная X. Роберто, что ни к вам, ни в КНР он не поедет. На него к тому же оказы
вают сильный нажим Тунис и Конго. Бургиба категорически против его поездки 
в КНР. Он даже обещал дать X. Роберто деньги и оружие, если тот не поедет 
в КНР. С. Адула также резко выступает против этой поездки. Когда X. Роберто 
сказал С. Адуле, что он уже принял приглашение и вроде неудобно отказаться, 
не имея для этого причин, Адула заявил, что причину всегда можно найти, на
пример, заявить, что он отменяет визит в КНР, т. к. КНР не революционная стра
на, ибо не освобождает Макао. Это первый случай, когда Адула вышел из себя 
и практически приказал X. Роберто отказаться от поездки в КНР.

Разговор X. Роберто о поездке в КНР и помощи со стороны социалистиче
ских стран не что иное, как шантаж.

Если X. Роберто просит оружие, мы не можем сказать -  не давайте. Дайте 
ему его. Но в этом случае вы должны быть готовы дать оружие и нам для осу
ществления второго плана, о котором я здесь говорил.

Вопрос: Как вы считаете, следует ли признать правительство X. Робер
то СССР и другим социалистическим странам, будет ли это помощью вашей 
борьбе?

Савимби: Советский Союз ничего не потеряет, если подождет признавать 
временное правительство Анголы до того, как это правительство станет не вре
менным, а действительным правительством Анголы, правительством подлинно 
Единого фронта всех политических партий и сил, правительством, полностью 
отражающим интересы народа Анголы.

Никто, ни X. Роберто, ни Нето, ни М. де Андраде, ни я, никто не может пред
ставлять народы Анголы один. Только правительство Единого фронта может 
быть таким представителем.

С X. Роберто стало невозможно разговаривать тогда, когда ряд стран Аф
рики признал его в качестве главы «правительства», а что же будет, если его 
признают социалистические страны. Тем более что сейчас Алжир, ОАР и Мали 
пересматривают свое отношение к X. Роберто.

Вопрос: Какие реальные силы у X. Роберто?
Савимби: В лагере Кингузу (Конго) находится 10 тыс. солдат. Внутри страны 

около 15 тыс., но это не точно, м[ожет] б[ыть], 10 тыс., м[ожет] б[ыть], меньше.
Вопрос: Помогает ли сейчас Алжир в подготовке анголезских кадров?
Савимби: В Алжире сейчас вообще анголезцы не готовятся. Последняя груп

па в 200-250 человек, членов НДОА, из Алжира отправлена в Браззавиль. Боль
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шинство из них (в т. ч. Фрейтас Альминдо -  один из их командиров), присоеди
нилось к нам и вошло внутрь страны для ведения боевых действий.

Вопрос: Нет ли стычек между членами НДОА и СНА?
Савимби: X. Роберто мешает любым прогрессивным силам попадать в Анго

лу. Он приказал своему племени (киконго15), живущему на границе Конго -  Анго
ла, убивать всех кроме киконго, пытающихся перейти границу в Анголу.

А НДОА дважды пыталось провести вооруженные группы в этом районе 
внутрьстраны (13чел. иЗбчел.) -в с е  они были убиты. Мы осуждаем такие дей
ствия X. Роберто. Нельзя быть патриотом, убивая своих же анголезцев. Стре
лять надо в португальских солдат, а не в своих, кем бы они не были. Но сейчас 
подобных случаев нет и быть не может, т. к. армия строго следит за этим и не 
допустит расправы над своими -  анголезцами.

С получением независимости С[еверной] Родезии мы начнем активную за
броску отрядов с этой территории. Здесь вообще подобных случаев не может 
быть. Каунда не революционер, но он националист.

Вопрос: Распространяются слухи, что А. Нето бежал из Португалии с помо
щью тайной полиции как ее агент. Знаете ли вы правду? Мы можем вас заве
рить, что это ложь. Бежать ему помогли португальские демократы, коммунисты 
и другие друзья.

Савимби: Я не знал этого и благодарю вас за информацию, т. к. это очень 
важно для нас. Я полностью верю вам. Я сам был в тюрьме в Португалии и бежал 
оттуда в 1960 году с помощью демократов, которые снабдили меня фальшивым 
паспортом, один голландец переправил меня в Испанию.

Нето знает нас и в курсе наших планов.
В 1962 году мы оказали давление на X. Роберто (5 августа), заставив его 

встретиться с Нето. После встречи я договорился ним о конфиденциальной 
встрече, т. к. знаю его по Португалии. 60 % членов СНА были настроены за един
ство с Нето. Мы советовали Нето в интересах общего дела и единства пойти 
на некоторые уступки и маленькие жертвы. Я говорил Нето, чтобы он ничего не 
писал X. Роберто, чтобы не давать козырей против себя. Мы хотели разобла
чить X. Роберто перед членами СНА, показать, что именно он не хочет единства. 
Но Нето не пришел на очередную обусловленную встречу с X. Роберто, хотя его 
ждали целый день, а вместо этого написал письмо вице-президенту СНА, где 
обвинял СНА в старых грехах. Это не был удачный момент для споров, тем бо
лее что именно в это время произошел конфликт с В. да Крушом в НДОА. После 
этого многие в СНА потеряли веру в Нето. Но сейчас мы забыли это и готовы 
действовать снова. Для любого из нас лучший союзник -  народ Анголы.

Беседу записал: [подпись] (Л. Суханов)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 603. Л. 33-41. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф. 1

1 Здесь и далее правильно: Ж. (Жонас).
2 Здесь и далее правильно: Дуарте.
3 Должность министра внутренних дел в 1963-1964 гг. занимал Джонни Эдуардо Пиннок.
4 Должность министра информации в 1963-1964 гг. занимал Розарио Нето.
5 Должность вице-премьера в ГРАЕ занимал Э. Кунзика, лидер Демократической партии Анголы.
6 Военный министр ГРАЕ -  Александр Тати.
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7 Министр образования ГРАЕ -  Андре Вилла.
8 Министр социальных дел -  Фернандо Ндомбеле.
9 Возможно, Ж. Савимби здесь упоминает нападение отряда МПЛА на португальский военный 

пост в местечке Массаби в январе 1963 г. Других упоминаний о стычках в районе Массаби нам найти 
не удалось.

10 Здесь и далее правильно: Вериато да Круз.
11 Комитет девяти (Комитет освобождения), образован на учредительной конференции ОАЕ 

в Аддис-Абебе в 1963 г. Первоначально в него входили представители 9 стран, его главной целью 
провозглашалась помощь национально-освободительным движениям в еще зависимых странах 
Африки.

12 Международный союз студентов.
13 Советское посольство в Леопольдвиле было закрыто по требованию властей Конго 24 ноя

бря 1963 г. Этому предшествовали драматические события, насилие и провокации в отношении со
трудников посольства. См.: Мазов С.В. Холодная война в «сердце Африки»: СССР и конголезский 
кризис, 1960-1964. М., 2015. С. 230-237.

14 НГУИЗАКО -  организация, созданная среди ангольских беженцев-католиков, выступавших за 
восстановление независимого Королевства Конго (имелось в виду государство Конго, существо
вавшее еще до португальского завоевания Анголы).

15 Киконго -  язык народа баконго.

№  2 8 6 . Л .М . М аксуд о в -  ЦК КПСС. З а п ись  беседы  
с членам и П ол итического  ком итета  и руко во д и те л ем  внеш них 
сн о ш е н ий  М ПЛА Л . А зевед о  и п р ед ста ви те л е м  М ПЛА в Каире 

А. М игелем  Б айей. 5 - 6  ию ля 1 964  г.

Секретно

Как известно, Байя вместе с А. Нетто' и Л. Азеведо выезжали в Пекин в каче
стве делегации МПЛА и были там с 17 июня по 5 июля с. г. 5 июля Байя позвонил 
ко мне на квартиру и сказал, что только сегодня утром прибыл из поездки в КНР 
и очень хочет меня видеть. Встреча состоялась с Байя днем 5 июля, а вечером 
5 июля с ним и с Азеведо, 6 июля Байя пришел ко мне на квартиру еще раз.

Байя и Азеведо сказали, что Нетто очень хотел меня видеть, но, позвонив 
на квартиру, не застал меня и через 8 часов после прибытия в Каир вылетел 
в Гану, откуда он намерен вернуться в Браззавиль и затем сразу же вылететь 
в Москву. Они рассказали, что сейчас развернулись успешные действия отря
дов МПЛА в Кабинде, что они решили перейти в Анголу вместе с Нетто и раз
вернуть борьбу там, что 1964-1965 гг. должны быть решающими в борьбе за 
освобождение Анголы.

Байя и Азеведо сказали следующее: «Мы понимаем, что настоящая и на
дежная наша опора -  это вы. Это абсолютно определенно, т. к. вы были един
ственными, которые не поколебались в самые тяжелые для нас моменты. Мы 
хотим послать к вам 15 человек, как мы об этом уже договорились, но сейчас 
думаем, что надо посылать на подготовку гораздо больше людей. Нам обе
щали помогать алжирцы. Нетто уже встречался с Бен Беллой и договорился 
о многом, несмотря на неправильное поведение М. Сахнуна, который ответ
ственен за признание правительства Холдена Роберто». Азеведо добавил: 
«Я обратил внимание на поведение Сахнуна дважды: в Дар-эс-Саламе, когда 
он нас не поддержал в Комитете 9-ти и в Кампале, когда на мой вопрос о не-
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большой денежной помощи он сказал, что поговорит с послом, а сам “забыл” . 
Очень много нам помог редактор журнала “Африканская революция” Мохам
мед Харби. Мы договорились о помощи со стороны Кеннета Каунда2. Он обе
щал предоставить средства транспорта для переброски наших людей из Се
верной Родезии в Анголу. Я очень хочу сам побывать в Советском Союзе, я 
там еще не был и, может быть, теперь, когда я отвечаю за внешние сношения 
Организации, мне удастся побывать там. Как вы знаете, кто-то, по-видимому, 
это был Ян Шо, донес Нетто о якобы просоветской ориентации Байя. Я объ
яснил Нетто, что Байя не является просоветским, но, что он никогда не мо
жет быть нейтральным в китайско-советских разногласиях, т. к. одни нас под
держивают по-настоящему, а другие преследуют свои цели. Я ему сказал, что 
Байя обязан был тесно сотрудничать с советскими товарищами, т. к. именно 
благодаря им не удалось протащить в Организацию солидарности Организа
цию Холдена (ФНЛА), в то время как китайцы играли двойную игру, советские 
товарищи раскрыли ему глаза и посоветовали действовать через Харби про
тив неправильной политики Сахнуна».

По этому поводу сам Байя сказал следующее: «Когда меня Нетто спросил, 
в самом ли деле я в спорных вопросах занимаю советскую позицию, я отве
тил, что выступать против Советского Союза, во-первых, несправедливо, во- 
вторых, это не соответствует общей африканской политике и, в-третьих, это 
было бы против интересов МПЛА и что ни в Секретариате, ни на конференциях 
я не смогу выступать против позиции советских товарищей, т. к. она правиль
ная и что это вовсе не продиктовано какими-то моими личными симпатиями. 
Я сказал на это, что готов уехать в Браззавиль и в Анголу, и если он считает нуж
ным, пусть он направит в Каир другого человека. Нетто решительно заявил, что 
я должен оставаться работать в Каире и что у него теперь сомнений нет».

Я спросил Байя, в чем могли заметить его просоветскую настроенность. Он 
ответил, что единственным основанием в таких обвинениях была его позиция 
в вопросе об Афро-азиатском экономическом семинаре, когда он проголосо
вал за то, чтобы его провести в СССР. Я спросил Азеведо и Байя, какова была 
цель поездки делегации в КНР, договорились ли они с китайцами об оказании 
помощи МПЛА. Они ответили следующее:

«Прежде всего о поддержке. Мы помощи у китайцев не просили, т. к. мы еха
ли не для этого в Китай. Мы считаем, что если они хотели бы оказать нам по
мощь, то сами предложили бы, однако они все время назойливо говорили нам 
о том, что они будут помогать “народу Анголы” , ни разу не упомянув МПЛА. По
этому ни о какой помощи мы с ними конкретно не договорились.

Мы попросили готовить нам кадры. Они сказали, что рассмотрят этот во
прос, но даже не сказали, когда же будет ответ.

Теперь о цели нашей поездки. Делегация приняла приглашение посетить 
КНР для того чтобы, во-первых, разъяснить китайцам действительное положе
ние вещей в Анголе, чтобы у них не было путаницы в вопросе о том, кто пред
ставляет Анголу -  Холден или мы; во-вторых, потребовать от китайцев, чтобы 
они прекратили поддерживать Вериато да Круза, т. к. он никого не представля
ет. Китайцы сделали вид, что они поняли нас, но практически ничего нового с их 
стороны проявлено не было.
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Китайцы все время просили, чтобы мы поняли причины их разногласий СССР. 
Они пытались убедить нас в том, что вы предали дело пролетарского единства. 
Они говорили, что разногласия начались с речи И.С. Хрущёва на XX съезде 
КПСС, когда он выступил с идеей мирного сосуществования, т. е. якобы со
трудничества с империализмом, а затем, когда Советский Союз отказался дать 
ядерное оружие Китаю. Они настойчиво говорили о том, что Советский Союз 
капитулировал во время кубинского кризиса перед империализмом, что един
ственно правильной политикой является политика Мао Цзэдуна, что китайцы 
будут продолжать политику разоблачения Советского Союза как соглашателя 
с империализмом, пока большинство революционеров не убедится в их право
те, что в свое время Ленин тоже был один и боролся против ревизионистов. 
Мы не выразили своего согласия с положениями китайцев по важным междуна
родным вопросам, т. к. мы прекрасно понимаем, что такое мирное сосущество
вание, всеобщее разоружение, борьба за мир и национальную независимость, 
что народ Анголы воюет не ради войны, а ради мира и лучшей жизни».

Азеведо сообщил также следующее:
«Марио де Андраде недавно заявил, что он вернется к нам в МПЛА, а вместе 

с ним вернутся и Джентили Виана и другие последователи Андраде. Правда, 
они несколько отошли от революции, но мы, конечно, их примем в МПЛА. Толь
ко Марио не хочет заниматься внешними делами (теперь это поручено мне), 
а хочет работать внутри страны.

Джонас3 Савимби и Александр Тати (бывший министр вооружений) сейчас 
находятся в Леопольдвиле, т. к. конголезская полиция не выдает им паспортов 
и не разрешает им выезжать из страны. Дуарте Флорентин был назначен пред
ставителем в Каире не Холденом, а лично Савимби, поэтому он и уехал сразу же 
отсюда и сейчас как будто бы находится в Швейцарии.

Нетто решил оставить Байя в Каире, в Постоянном Секретариате. Я отсюда 
поеду в Алжир и Рабат, затем, может быть, в Браззавиль и приеду скоро в Каир 
для участия в Конференции глав африканских государств.

Нетто поедет в Москву в ближайшее время. Помимо обсуждения вопросов 
о помощи от вас, он намерен объяснить нашим советским товарищам причины 
его поездки в КНР, чтобы эта поездка не была неправильно понята нашими со
ветскими друзьями».

Я ему рассказал о том, как обстоит дело с вопросом об экономическом се
минаре Азии и Африки, рассказал об обстановке в Постоянном Секретариате 
и просил передать Нетто, что если Байя поддерживает нас в ПС, то это он де
лает не из-за личных симпатий, а потому что китайская позиция идет вразрез 
с целями и принципами движения солидарности, и что китайцы пытаются обви
нить в просоветских настроениях не только Байя, но и представителей Южной 
Африки, Кении, Ирака и даже Танганьики и ОАР.

С Азеведо и Байя мы обсудили ряд международных и африканских проблем, 
по большинству которых наши взгляды полностью совпали, и я сказал Азеведо: 
«Теперь и вас можно полностью обвинить в том, что вы настроены просоветски».

У меня сложилось впечатление, что поездка делегации МПЛА в КНР не при
вела к укреплению сотрудничества их с китайцами, и, выяснив подлинное отно
шение китайцев к ангольским и африканским проблемам, Нетто и его товарищи 
пришли к выводу о необходимости укреплять свое дружественное сотрудниче
ство с нами.
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По мнению Азеведо и Байя, китайское руководство не проявляет энтузиазма 
по поводу предстоящего визита в КНР Бен Беллы и рассматривают его просто 
как официальный ответный визит Чжоу Энь-лая в Алжир, т. к. они более не счи
тают Бен Беллу подлинно революционным лидером Африки.

[подпись] Л. Максудов

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 642. Л. 119-122. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

1 Здесь и далее правильно: Нето.
2 Правильно: Кениаты.
3 Правильно: Жонас.

N2 287. Из дневника Л .М . Максудова.
Запись беседы с представителем Анголы в постоянном  
секретариате Организации солидарности народов Азии 

и Африки, членом Политического Бюро МПЛА 
Антонио Мигелем Байей. 9 августа 1964 г.

СЕКРЕТНО

Байя попросил срочно встретиться с ним, объяснив это своим желанием со
общить мне весьма срочную новость.

Байя сказал, что по вызову Агостино Нетто’ должен вылететь в Браззавиль, 
однако, опасаясь, что обратно в Каир Нетто может не направить его, он про
сит Советский комитет солидарности помочь ему в приобретении билета Браз
завиль -  Каир, так как билет из Каира в Браззавиль ему куплен властями ОАР 
по просьбе Нетто.

Я спросил Байя, чем вызвано его опасение.
Он ответил следующее:
«Когда мы были в Китае вместе с А. Нетто и Л. Азеведо, однажды китайцы 

увезли куда-то одного Нетто, в то же время предложив нам с Азеведо присут
ствовать на другом приеме. Тогда, видимо, китайцы и попытались внушить Нетто 
свое отрицательное мнение в отношении меня, так как вернувшись к нам, Нетто 
сказал мне, что китайцы жаловались ему, что я занимаю в Постоянном Секре
тариате просоветскую линию и работаю против интересов китайцев в Африке.

Я спросил Нетто, в чем проявилась моя просоветская и антикитайская по
зиция. Нетто сказал, что китайцы ссылаются на мое поведение на сессии Со
вета Солидарности в Алжире и на позицию, занятую мной в вопросе об афро
азиатском экономическом семинаре. Я тогда сказал Нетто, что единственная 
делегация, которая серьезно поддержала МПЛА на сессии в Алжире против 
попыток заменить членство МПЛА в Организации солидарности Национальным 
фронтом освобождения Анголы (ФНЛА) X. Роберто, была советская делегация, 
и идти против советской позиции означало бы идти против МПЛА, и что в во
просе о семинаре я занял ту же справедливую позицию, что и все африканские 
представители и ряд азиатских представителей в ПС, кроме Китая, Индонезии 
и Японии.

713



Я также спросил Нетто: «Кто же занимает прокитайскую позицию? Ведь во
прос в том, что позиция африканцев совпадает с советской позицией, и пусть 
китайцы обвинят всех африканцев в антикитайских настроениях. Во всяком слу
чае, стоять на позиции нейтралитета сейчас означает защищать китайскую по
зицию, так как она не сходится не только с советской позицией, но с позицией 
африканцев». Нетто ничего мне тогда не сказал, а наоборот, сам потребовал 
от китайцев прекратить поддержку ими Вериато да Круза, если они хотят со
трудничать с МПЛА. Во время нашего визита китайцы ни разу не заявили, что 
они будут поддерживать МПЛА, а постоянно подчеркивали, что они будут ока
зывать помощь анголезскому народу вообще.

Уже в Каире я спросил Нетто, не считает ли он, что мне следует уйти из ПС, 
чтобы он мог назначить сюда другого человека. Нетто ответил, что этого делать 
не собирается, что без моего согласия, как члена Политбюро МПЛА, этот во
прос решать нельзя. Но, видимо, кто-то все-таки оказывает давление на Нетто, 
так как вопрос обо мне фигурирует в докладе о визите делегации МПЛА в не
которые страны, разосланном Руководящим Комитетом МПЛА. Я получил этот 
доклад. Может, китайцы обещали что-то выделить в помощь МПЛА, раз Нет
то в этом докладе возвращается к жалобам китайцев против меня, но при нас 
китайцы ничего не обещали конкретно, даже отказались от подготовки наших 
военных кадров. Они больше занимались попытками доказать миф о том, что 
СССР не оказывает помощи национально-освободительному движению, что 
СССР и сейчас не помогает патриотам Конго. Они говорили, что советские това
рищи якобы посоветовали Антуану Гизенге подчиниться арестуй идти в тюрьму.

Если китайцы действительно нашли лазейку для оказания давления на МПЛА 
(а это возможно, так как все китайское посольство в Браззавиле работает 
на укрепление китайских позиций в Африке), то скоро в МПЛА произойдет еще 
один кризис, так как Л. Лара, М. де Андраде, Дж7 Савимби не поддержат ки
тайских притязаний. Если же удастся протащить по совету китайцев Вериатуда 
Круза в руководство МПЛА, то это разочарует многих сторонников Нетто».

Я спросил Байя, кто входит в Политбюро и в Руководящий Комитет МПЛА.
Байя перечислил этих деятелей. В Политбюро входят семь человек, избран

ных на Конференции МПЛА в январе 1964 г., а шесть должны быть кооптированы 
из числа видных деятелей этими 7 членами.

Состав Политбюро МПЛА:
1. А. Нетто
2. Да Сильве
3. М.А. Байя
4. Люсио;)Лара
5. Энрико Карере
6. Камера Пирис
7. Бенедитто
8. Д-р Эдуардо Сантос (кооптирован недавно).
Если Савимби, Тати и Андраде присоединятся к МПЛА, то их тоже могут 

кооптировать.
Состав Руководящего комитета МПЛА:
1. А. Нетто -  президент МПЛА
2. Домингос де Сильва -  вице-президент МПЛА
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3. Аннибал де Мело
4. Луис де Азеведо
5. Даниэль Чипенда
6. Николау Спенсер
7. Жузе Мендес
8. Мингос Антуана
Этот комитет подчиняется Политбюро и проводит лишь повседневную ис

полнительную работу.
Я попросил Байя прочитать мне, что же написано в этом разосланном до

кладе Руководящего комитета. Доклад этот, написанный, по мнению Байя, са
мим А. Нетто, подводит итоги визитов делегаций МПЛА в Гану, Танганьику, КНР 
и переговоров с представителями ГДР, Кубы и некоторых политических партий. 
Как это видно из доклада, в Гане Л. Лара встречался с президентом К. Нкрума, 
который признал, что МПЛА -  «единственная организация, которая обеспечит 
полную независимость Анголы». Нкрума считает, что Браззавиль является важ
ным центром опоры революционных организаций Африки, но поскольку из-за 
небольшого количества населения и неразвитости экономики Конго (Браз
завиль) не является сильным в военно-экономическом отношении, то другие 
прогрессивные африканские государства должны всячески его поддерживать. 
Нкрума предложил создать Единый фронт прогрессивных организаций Афри
ки, т. е. таких партий, как МПЛА, Революционный комитет Камеруна, ФНО Ал
жира, Национально-революционное движение Конго (Браззавиль), Совет на
ционального освобождения Конго (Леопольдвиль). Однако, он отметил, что 
сейчас широкого фронта создать не удалось. Нкрума также считает, что Коми
тет 9-ти'1 ОАЕ надо ликвидировать, так как он является барьером для прогрес
сивных организаций Африки, и, во всяком случае, надо бороться за исключение 
из этого комитета Нигерии и Конго (Леопольдвиль).

Нкрума подчеркнул, что сейчас главная опасность в Африке -  это неоколони
ализм. Он обещал помощь МПЛА и согласился на открытие представительства 
МПЛА в Аккре. Переговоры А. Нетто в Дар-эс-Саламе не увенчались успехом, 
правительство Танганьики не выразило готовность помочь МПЛА. ГДР и Куба 
обещали помощь, причем Куба согласилась послать одного человека для орга
низации военно-политической работы в МПЛА.

Делегация МПЛА пришла к выводу, что единственной организацией, которая 
искренне поддерживает МПЛА, является АНК Южной Африки. Революционный 
комитет Камеруна также предложил свое сотрудничество МПЛА.

Наиболее интересным является раздел с результатами визита делегации 
МПЛА в составе А. Нетто, Л. Азеведо и А. Байя в КНР.

Привожу этот раздел доклада полностью в переводе А. Байя с португальско
го языка:

«Приняты с энтузизмом, несмотря не некоторую сдержанность в начале бе
седы. Искреннее желание установить более частые контакты с нами и вырабо
тать формы сотрудничества с нами. Было заявлено об оказании в принципе нам 
помощи в будущем и о поддержке в принципе на международных конференциях 
(кого кем -  не ясно. -  Л.М.). Они просили нас не выступать против китайской 
политики на Афро-азиатских конференциях. Имеется много жалоб в отношении 
Байя, которого они рассматривают в качестве предвзятого элемента в отноше
нии интересов Китая. Мы подтвердили наш нейтралитет в советско-китайском
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конфликте и заявили, что мы не будем выступать против Советского Союза 
и против Китая. Комитет солидарности Китая подчеркнул необходимость со
блюдения единства нашего движения в отношении фракциониста Вериато 
(т. е. сотрудничества с Вериато да Крузом. -  Л. М.)».

Байя считает, что раз говорится об обещании китайцев помогать МП/1А в «бу
дущем», то это означает, что китайцы уже сейчас что-то дали. Байя заявил, что 
если его вызывают в Браззавиль для разбирательства его отношения к китай
цам, то он потребует созыва Политбюро и приведет все доказательства под
рывной деятельности китайцев и противоречия их политики интересам анго- 
лезского народа и Африки.

«Если дело обстоит так, что с моими доводами не согласятся и решат, что 
я не должен работать в Постоянном Секретариате, -  сказал Байя, -  то я уеду 
в Каир и попрошу вас принять на учебу в Москву, чтобы я закончил свое образо
вание. Иначе поступить я не могу -  Советский Союз остается для меня главной 
опорой всего освободительного движения».

В связи с этим Байя и просил помочь приобрести ему билет Браззавиль -  
Каир. Его просьбу считаю нужным поддержать.

В отношении шантажа китайцев по вопросу о позиции Байя считаю необхо
димым прямо заявить Нетто во время его приезда в Москву, что Байя никогда 
не был просоветским, был всегда проанголезским деятелем, и что если Нетто 
согласится с требованием китайцев отстранить Байя от работы в Постоянном 
Секретариате, то это будет означать полное подчинение МПЛА диктату китай
цев, и никакого разговора о нейтралитете тут быть не может.

Представитель СКССАиА в Каире [подпись] (Л. Максудов)
Помета от руки: «Справка. Материал информационный. В секторе озна

комились. В архив. Референт Международного отдела ЦК КПСС [подпись] 
(О. Хархардин). Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС [подпись] 
(Г. Шумейко)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 642. Л. 150-155. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Здесь и далее правильно: Агоштиньо Нею.
2 Правильно: Ж.
3 Правильно: Лусио.
4 См. сноску 11 к док. № 285.

№ 288. МИД СССР -  ЦК КПСС. Реферативный перевод  
записки чехословацкого журналиста Д. Провазника 

об ангольских повстанческих организациях и перспективах 
освобождения Анголы. 22 октября 1964 г.1

СЕКРЕТНО

Во вступительной части записки автор сообщает, что на основании бесед 
с представителями двух ведущих конкурирующих повстанческих ангольских 
группировок и изучения соответствующих материалов он пришел к выводу, 
что застой освободительной борьбы ангольской оппозиции и непримиримость
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обеих ее ведущих сил (правительства Гольдена2 в Леопольдвиле и организации 
«Движение за освобождение Анголы» -  МПЛА в Браззавиле) объясняются вну- 
триусобной * борьбой за руководство движением, что поглощает значительную 
часть их средств и энергии.

Другие выводы автора:
Усиление борьбы в Анголе и победа одной из политических группировок ан

гольского освободительного движения зависит от внутриполитического раз
вития в Конго -  Леопольдвиль. С этой точки зрения следует иметь в виду, что 
леопольдвильская оппозиция в эмиграции имеет лучшие отношения с МПЛА 
в Браззавиле, тогда как правительство Гольдена в интересах сохранения своего 
присутствия в Леопольдвиле сотрудничает и будет сотрудничать с любым лео
польдвильским правительством. Практически это означает, учитывая опреде
ляющее влияние США в леопольдвильской политической жизни, что правитель
ство Гольдена сможет оставаться в Леопольдвиле при условии отказа от любой 
антиимпериалистической деятельности.

По мнению автора, позиции правительства Гольдена в последние месяцы 
оказались в значительной степени подорванными. Ослабление позиций пра
вительства Гольдена вызвано отчасти усилившимся внутренним разбродом, 
который привел, например, к отставке мининдела Савимби и других, отчасти 
же уходом Адулы, с которым Гольден поддерживал хорошие личные связи, и, 
с другой стороны, приходом Чомбе, который сотрудничает также с Португа
лией, и, очевидно, воспрепятствует активизации деятельности ангольских 
националистов. Если Чомбе будет проводить и в дальнейшем свою внешнюю 
политическую линию, действенное сотрудничество социалистических стран 
с ангольским правительством в Леопольдвиле исключено, даже если бы Голь
ден очень стремился к этому.

В итоге создавшегося положения социалистические страны не имеют дру
гого выбора, кроме поддержания связей как с МПЛА, так и с правительством 
Гольдена, насколько такие контакты будут возможны при режиме Чомбе. Эту 
позицию нужно отстаивать, ибо каждая из оппозиционных группировок оказы
вает на нас давление с целью заставить предоставлять помощь исключительно 
ей. Политику поддержки обеих организаций в последнее время проводят и не
которые африканские страны, например, Алжир, который, хотя официально 
и признал правительство Гольдена, однако поддерживает также и МПЛА. Автор 
резюмирует, что для чехословацкой внешней политики весьма важно придер
живаться этой внешней концепции, так как представители МПЛА ему заявля
ли, что чехословацкие дипломаты в последнее время полностью прекратили 
с ними связи. По мнению автора, это объясняется неправильным толкованием 
директив Центра, которые рекомендуют установление контактов с ангольским 
правительством в Леопольдвиле.

Автор советует поддерживать контакты с МПЛА через миссии в Рабате, Алжи
ре или Гане или же изучить вопрос об открытии чехословацкого представитель
ства в Браззавиле. Он считает, что дипломатическое признание социалистиче
скими странами правительства Гольдена при создавшихся обстоятельствах не 
желательно, даже если бы Гольден просил об этом. Такую инициативу Гольдена 
нельзя исключать, учитывая его стремление компенсировать свои последние
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неуспехи более определенной, но пока лишь словесной ориентацией на боль
шее сотрудничество с социалистическими странами.

Правительство Гольдена
Гольден в беседе с т. Провазник после возвращения с Каирской конферен

ции глав африканских государств'1 высказал недовольство тем, что африкан
ские союзники лишь говорят о помощи, а ничего не делают для освобождения 
Анголы. По словам Гольдена, его правительство получило от африканских стран 
всего лишь: небольшое количество вооружений от тунисских подразделений 
ООН в Конго; 25 автоматов и 180 ружей от конголезской национальной армии; 
35 т легкого вооружения и боеприпасов в августе 1963 г. из Алжира и Туниса; 
55 000 английских ф. от так называемого Комитета 9, который в рамках ОАЕ рас
пределяет помощь организациям африканского освободительного движения.

Гольден заявил, что единственным выходом из этой ситуации явилась бы по
мощь социалистических стран (главным образом СССР, ЧССР, СФРЮ, КНР).

На вопрос т. Провазник -  ухудшились условия существования ангольского 
правительства с приходом Чомбе, Гольден ответил, что в этом отношении ни
чего не изменилось. Из дальнейшего разговора автор делает вывод, что Голь
ден все же обеспокоен судьбой своего движения в связи с приходом Чомбе. 
Это подтверждает и стремление ангольского министра Розарио Нето выяснить 
у автора вопрос о правдоподобности сообщений о прилете из Анголы в Лео
польдвиль нескольких португальских самолетов с оружием для Чомбе. Близ
кий сотрудник Чомбе, бывший министр торговли Ява в разговоре с автором 
отметил, что он не считает движение Гольдена серьезным, в то время как по- 
настоящему националистическим является, мол, группировка доктора Нетто5, 
т. е. МПЛА. Автор делает вывод, что Чомбе стремится вытеснить ангольское 
правительство из Леопольдвиля, используя на свой лад споры между Гольде- 
ном и МПЛА.

Вопрос об объединении с МПЛА для Гольдена не существует. Самое боль
шее, на что он пойдет, -  это прием в свои ряды членов МПЛА с условием их 
отречения от МПЛА. Он даже не намеревается вступать в дискуссию с руко
водством МПЛА о создании Единого фронта ангольских националистов. МПЛА, 
по мнению Гольдена, является реформистским течением и пользуется якобы 
официальной поддержкой Португалии. Эта версия аргументируется тем, что 
объединение «Демократический фронт за освобождение Анголы», который 
был образован МПЛА летом 1963 года, включает некоторые партии (например, 
«Движение в защиту ангольских интересов» и др.), которые еще имеют свои ле
гальные секретариаты в Луанде и других ангольских городах.

Гольден очень сдержанно и мало говорил о распространении его силами пар
тизанской борьбы в Анголе. Он, по существу, ограничился разъяснением в том 
плане, что рассчитывает в перспективе открыть новый южный фронт на границе 
Катанги с Анголой и по этому вопросу якобы беседовал в Каире с премьером 
Северной Родезии6. Однако автор считает, что эти планы следует принимать 
с оговоркой, ибо в сложившихся условиях правительство Гольдена не способно 
обеспечить военные действия даже в Северной Анголе, где оно располагает бо
лее благоприятными предпосылками.

Ангольское правительство Гольдена опирается на партию «Союз граждан 
Анголы»7, созданную в 1963 году главным образом, как политическое объ
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единение ангольцев, проживающих в Конго. Сам Гольден с детства прожива
ет в Леопольдвильском Конго. Эти обстоятельства многое объясняют. В своей 
программе 1960 г. «Союз граждан Анголы» выступает за освобождение Анголы 
путем вооруженной борьбы против португальского колониализма. Союз охва
тывает влиянием, имеющим племенную основу, лишь ангольцев, проживаю
щих в Конго и в северной части Анголы. Ввиду того, что «Союз граждан Анго
лы» с самого начала претендовал на главенствующую роль в освободительной 
борьбе, он встретил оппозицию со стороны МПЛА, влиятельной в Средней 
и Южной Анголе. Попытки представить «Союз граждан Анголы» в качестве дви
жения крестьянских масс, а МПЛА, как партию, пользующуюся влиянием в го
родах, не точны. «Союз граждан Анголы» искусно использовал провозглашение 
независимости Конго для усиления своих позиций: значительную роль сыгра
ли при этом хорошие личные связи Гольдена с конголезскими политиками, 
начиная с Лумумбы, кончая Адулой. Союз получил поддержку США, которые 
умышленно стремились разъединить ангольское освободительное движение, 
тем более что МПЛА с самого начала проявляла склонность к нейтралистской 
и даже социалистической политике.

Главным аргументом «Союза» и правительства Гольдена являлось то, что они 
на деле ведут освободительную войну в Северной Анголе. Но результаты этой 
борьбы ничтожны. Объяснение этому следует искать не только в слабой помо
щи африканских друзей, но также и в общей ориентации и организации борьбы 
«Союзом» и правительством Гольдена. Анализ внутриполитического положе
ния в Анголе свидетельствует о существовании там объективных революцион
ных условий для успешной национально-освободительной борьбы. Стагнация 
партизанской борьбы в Анголе и вызываемая этим реакция в ангольских на
ционалистических кругах является основной причиной различных внутренних 
кризисов в «Союзе граждан Анголы» и правительстве Гольдена, даже если эти 
кризисы имеют форму чисто личных конфликтов, как об этом свидетельствует 
случай с Савимби.

МПЛА
Позиции МПЛА, по заключению автора, значительно улучшились в сравне

нии с прошлым годом. Этому способствовало свержение режима Юлу в браз- 
завильском Конго, ввиду чего движение Нетто оказалось в благоприятных 
условиях. МПЛА смогла даже начать партизанскую борьбу в португальской Га- 
биндеи. Эти военные акции имеют для МПЛА скорее всего политический смысл, 
ибо опровергают главный аргумент правительства Гольдена, что МПЛА способ
на4 проводить всего лишь кампании в печати, но не военные операции.

Председатель МПЛА Нетто обратился к Чомбе за разрешением вести поли
тическую деятельность в Леопольдвильском Конго, но, очевидно, он не преда
ется иллюзии на этот счет. МПЛА ныне тесно сотрудничает с леопольдвильской 
оппозицией, особенно с «Комитетом Национального Освобождения»10 и, воз
можно, будет в состоянии работать в Леопольдвильском Конго в случае ради
кальных изменений в расстановке там отечественных политических сил.

МПЛА в свое время не выдержало конкуренции с «Союзом граждан Анго
лы» в районах ангольско-конголезской границы главным образом потому, что 
не имело одинаковые возможности с «Союзом граждан Анголы», который дей
ствовал в своем районе и к тому же при поддержке США и правительства Адулы.
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Эти неуспехи МПЛА обусловили тогда утрату перспективы и многочисленные 
дезертирства ее”  членов. Деморализация в МПЛА достигла кульминацион
ной точки, когда ОАЕ рекомендовала своим членам признать правительство 
Гольдена. Адула, в свою очередь, пошел еще дальше, запретив деятельность 
МПЛА в Леопольдвильском Конго. Как упадок правительства Адулы обусловли
вал ослабление позиции Гольдена, так же рост активности МПЛА соразмерял
ся с успехами прогрессивного правительства в Браззавиле. МПЛА образовал12 
8 июля 1963 г. так называемый «Демократический фронт за освобождение Анго
лы», который, по сообщению представителей МПЛА, включил партию «Нацио
нальное ангольское движение», партию «Объединение ангольских баконгов», 
«Движение в защиту ангольских интересов» и партию НТОБАКО13. Сейчас сле
дует констатировать, что создание «Демократического фронта за освобожде
ние Анголы» было в данное время тактически ошибочным, ибо оно не принес
ло желаемых результатов, в то время как престиж МПЛА, наоборот, от этого 
пострадал. Это объясняется тем, что «фронт» объединил партии, созданные 
на племенной основе без ясной политической программы. Нельзя, однако, ис
ключать, что «фронт» сможет сыграть определенную роль позже в освобожден
ной Анголе, когда политическая борьба переместится туда. Важным является 
то, что МПЛА составляет главную силу «фронта» и ее представители занимают 
в нем ключевые позиции. Автор отмечает, что, как он может судить по своим 
наблюдениям в Браззавиле и ранее в Рабате и Алжире, кадры МПЛА придержи
ваются прогрессивных взглядов и являются более способными, чем кадры «Со
юза граждан Анголы». Правдой является то, что в руководстве МПЛА находится 
сравнительно много образованных людей, что будет иметь серьезное значение 
для борьбы в самой освобожденной Анголе.

МПЛА постоянно заявляет о необходимости объединения ангольских нацио
налистических организаций, однако в настоящем стремится всеми средства
ми политически ликвидировать Гольдена. Она1/1 старается приобрести членство 
в «Союзе граждан Анголы» с целью постепенно изолировать его настоящее ру
ководство. Раздробленность ангольского националистического движения, оче
видно, будет преодолена в результате победы одной из сторон. Но в настоящем 
ни МПЛА, ни «Союз граждан Анголы» не располагают превосходством, чтобы 
ликвидировать противника.

Отношение африканских стран к Анголе
По мнению автора, парадокс заключается в том, что во время, когда позиции 

правительства Гольдена серьезно ухудшились, все новые африканские страны 
признают режим Гольдена. Это объясняется тем, что они с опозданием выпол
няют рекомендацию ОАЕ о признании ангольского правительства. В лице Адулы 
Гольден потерял своего вернейшего союзника. Страны прежней так называе
мой Касабланкской группы15 продолжают поддерживать МПЛА и даже сейчас, 
после признания правительства Гольдена, они разрешают у себя деятельность 
миссий МПЛА и по всей вероятности субсидируют их. Против правительства 
Гольдена решительно выступает Гана. Большинство африканских стран, если 
не учитывать их вербальную поддержку, проявляют в ангольском вопросе ско
рее равнодушие и воздерживаются в большинстве случаев от предоставления 
ангольской оппозиции материальной помощи. Это связано с их недоверием 
к ангольским националистическим группировкам ввиду раздора между ними,
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а также тем, что ангольская проблема за последние два года не получила су
щественного развития и независимость Анголы продолжает казаться делом да
лекого будущего. Главными виновниками такого положения, неблагоприятного 
для антиимпериалистической борьбы в Африке, являются, бесспорно, запад
ные державы, которые совместно оберегают для себя всю Центральную Аф ри
ку и действительно тормозят развитие освободительного движения в Конго, как 
и в других странах к югу от Конго. Одним из решений последней конференции 
ОАЕ в Каире было создание специальной комиссии (из представителей ОАР, 
Конго -  Браззавиль, Алжира и Ганы), которая должна будет вновь попытаться 
сблизить позиции МПЛА и правительства Гольдена. Создание этой комиссии 
следует в определенном смысле оценивать так же, как попытку ревизии про
шлогоднего отношения ОАЕ, определенно благоприятного лишь правительству 
Гольдена. О странах, представители которых вошли в состав комиссии, извест
но, что они благожелательно относятся не только к правительству Гольдена. По
ложительные итоги посредничества ОАЕ, как представляется автору, малоправ
доподобны, ибо без существенных изменений в руководстве обеих ангольских 
группировок примирение невозможно.

Составил: ВТОРОЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В ЧССР [подпись] 
(В. ПАТОЛИЧЕВ)

Помета от руки: «Справка. Материал информационный. Можно сдать на хра
нение в архив. И. о. зав. сектором М еж дународного ] отдела ЦК КПСС [подпись] 
(Ю. Аркадакский). Референт [подпись] (В. Мидцев). 5 /X I-1964 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 603. Л. 160-169. Реферативный перевод с чешского. 
Машинопись. Подпись -  автограф. 1 11

1 Записка передана в МИД ЧССР Временному поверенному в делах СССР В.Ф. Николаеву в до
верительном порядке.

2 В документе написание имени исправлено от руки на «Холден», далее в тексте везде Гольден.
3 Так в документе.
4 II Всеафриканская конференция глав государств и правительств в Каире, 17-22 июля 1964 г.
5 Здесь и далее правильно: Нето.
6 Имеется в виду К. Каунда, занимавший пост премьер-министра Северной Родезии до провоз

глашения независимости Замбии 24 октября 1964 г.
7 Правильно: Союз народа Анголы.
8 Правильно: Кабинде.
9 Так в документе.
10 Организация лумумбистов в Браззавиле, основанная после разгона в сентябре 1963 г. пре

зидентом Ж. Касавубу парламента Конго. Одним из организаторов Комитета был Кристоф Гбение, 
будущий президент Народной Республики Конго, провозглашенной в Стэнливиле 5 сентября 1964 г.

11 Так в документе, правильно: его.
12 Так в документе, правильно: образовало.
13 Аббревиатура не расшифрована. Все перечисленные организации представляли собой не

большие эмигрантские и региональные объединения ангольской оппозиции.
14 Так в документе, правильно: оно.
15 В Касабланкскую группу входили Египет, Гана, Гвинея, Мали, Марокко, Алжир.
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№ 289. М еждународный отдел ЦК КПСС -  ЦК КПСС.
Вопрос об оплате проезда А. Нето от Д ар-эс-Салама до Лусаки  

и обратно. 28 мая 1965 г.

Секретно

Председатель партии Народное движение за освобождение Анголы (НДОА) 
Агустиньо Нето1 обратился с просьбой оплатить ему проезд от Дар-эс-Салама 
(Танзания) до Лусаки (Замбия) и обратно в сумме 50 англофунтов.

А. Нето выезжает в Лусаку для переговоров с правительством Замбии по во
просу о помощи повстанческому движению Анголы через территорию Замбии.

Международный отдел ЦК КПСС считает возможным удовлетворить прось
бу А. Нето, приняв указанные расходы за счет сметы по приему и обслуживанию 
зарубежных партийных деятелей.

Просим согласия.
Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (Д. Шевлягин)
Помета от руки: Согласие дано, [подписи неразборчивы]

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 751. Л. 46. Подлинник. Машинопись. Подпись -  ав
тограф.

' Правильно: Агоштиньо Нето.

№ 290. Из дневника А.М . Тимощенко. Запись беседы с членом
руководящ его комитета МПЛА Д.Ю . Чипендой. 14 июля 1965 г.

Секретно

Посольство посетил представитель НДОА Чипенда, прибывший в Дар-эс- 
Салам для открытия представительства НДОА и организации переброски ан
гольцев в СССР и Болгарию для прохождения там военной подготовки. Чипенда 
рассказал, что ему 34 года, что он женат, имеет сына и дочь. В прошлом учился 
в Лиссабоне в Университете, где изучал геологию, но окончил только два курса, 
потом он стал революционером.

Я попросил Чипенда рассказать о положении в Анголе и о том, чем занима
ется сейчас так называемое правительство Холдена Роберто.

Чипенда сказал, что Холден Роберто окончательно дискредитировал себя 
и ему фактически никто не подчиняется. Никакой борьбы он в Анголе не ведет. 
Напротив, НДОА набирает силы и ведет подготовку к боевым действиям. По со
общению Чипенда, в португальской колонии Кабинда, отделенной от Анголы 
территорией Конго (Леопольдвиль), уже находится 1000 бойцов организации 
НДОА. Это число будет быстро расти. Затем созданные отряды предполагается 
нелегально перебросить через Конго в Анголу. Переброска не составит трудно
стей, так как территория Конго к границе Анголы очень лесистая и малоохраня- 
емая1. Представители НДОА уже давно переходят из Кабинды в Анголу по этой 
территории. В самой Анголе, по словам Чипенда, в настоящее время пока боль
ших боев не ведется. Накапливаются силы. Португальцы чувствуют себя не
уверенно. НДОА занимается политической работой среди населения. Имеется 
большая нужда в печатных политических материалах на португальском языке.
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Чипенда выразил пожелание, чтобы такие материалы в некотором количестве 
поступали в Совпосольство в Дар-эс-Саламе. В будущем представительство 
НДОА перебрасывало бы их в Анголу. То же желательно иметь и в Совпосоль- 
стве в Замбии, хотя там белые чиновники создают более трудные условия для 
африканских патриотов из сопредельных стран.

Относительно своей миссии в Дар-эс-Саламе Чипенда сказал, что он начал 
переговоры с представителями танзанийских властей и Комитета Африканско
го освобождения (Комитет 9) об организации переброски ангольцев на военную 
учебу в Советский Союз. После согласования этих вопросов Чипенда намерен 
выехать в Мбоно (Югозапад2 Танзании) для встречи с представителем НДОА 
в Лусаке (Замбия) Мело и организации доставки ангольцев из Лусаки в Дар- 
эс-Салам. Чипенда подыскивает помещение для открытия представительства 
НДОА в Дар-эс-Саламе.

ПОСОЛ СССР В ОБЪЕДИНЕННОЙ РЕСПУБЛИКЕ ТАНЗАНИЯ [подпись] 
(А. ТИМОЩЕНКО)

Помета от руки: «Справка. Материал информационный. Можно сдать в ар
хив. Зав. сектором Международного] от[дела] ЦК КПСС П. Манчха. Референт 
[подпись неразборчиво]. 24.VIII.1965».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 697. Л. 248-249. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

1 Чипенда, очевидно, приукрашивал ситуацию и приуменьшал трудности, с которыми сталки
валось МПЛА. Переход через территорию Конго часто сопровождался значительными потерями. 
Правительство в Леопольдвиле поддерживало ФНЛА, и подразделения конголезской армии на
падали на отряды МПЛА, разоружали и задерживали их. Лусио Лара позднее признавался: «Заир 
всегда был большим препятствием на нашем пути». В Кабинде, которую упоминает Чипенда, осе
нью 1965 г. МПЛА не могло даже организовать отряд в 100 человек для нападения на укрепленный 
пункт португальских войск. -  См.: Gleijeses Р. Conflicting Missions: Havana, Washington, and Africa, 
1959-1976. Chapel Hill and London, 2003. P. 175, 177.

? Так в документе.

№ 291. МИД СССР -  ЦК КПСС. Запись беседы С.А. Слипченко 
с представителем МПЛА в Лусаке А. Мело. 30 сентября 1965 г.

Сов. секретно.

Сегодня пригласил в посольство А. Мело. В ходе беседы поинтересовался 
причинами задержки с отправкой из Лусаки в Танзанию последней партии ан
гольских слушателей в количестве 68 человек, которые должны были вылететь 
из Дар-эс-Салама в Москву спецрейсом Аэрофлота еще в середине сентября.

Мело сообщил следующее. В первой декаде сентября представительство 
НДОА в Лусаке заказало для этой цели в транспортной компании «CAR» («Служ
ба центрально-африканских дорог») два автобуса с таким расчетом, чтобы 
оставшаяся группа ангольцев в количестве 68 человек смогла прибыть в Дар- 
эс-Салам во время прилета самолета из Москвы, так как по условиям танза
нийской стороны ангольцы, направляющиеся на учебу за границу, имеют право 
находиться на территории Танзании не более трех суток.
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Однако в намеченный день выезда ангольцев из Лусаки английская компа
ния «CAR», пользуясь монопольным положением, неожиданно заявила о своем 
отказе предоставить автобусы без всякого объяснения причин. Экстренные по
иски возможности арендовать чартерный самолет также не привели к успеху: 
английские управляющие местной авио-компании1, вначале пообещав предо
ставить самолет, на другой день категорически отказались это сделать. Нали
цо, по мнению А. Мело, явный саботаж со стороны англичан. Попытки со сторо
ны замбийских друзей помочь представительству НДОА также успеха не имели: 
слишком еще сильна власть вчерашних колонизаторов в Республике Замбия.

В данное время в Лусаке все еще ждут отправки через Дар-эс-Салам в Москву 
67 ангольцев (один из этой последней партии уже находится в Танзании). По за
явлению А. Мело, представительство НДОА предпринимает энергичные меры, 
чтобы разрешить транспортную проблему. Замбийцы, в частности, парламент
ский секретарь Министерства транспорта и общественных работ С. Мбилиши, 
пытаются помочь в отправке ангольцев: уже якобы имеется договоренность об 
аренде автобуса на 7 октября, который, в случае успеха, сможет прибыть в Дар- 
эс-Салам не ранее 11-12 октября (расстояние около 1300 миль).

В соответствии с рекомендациями совпосольства в Танзании посовето
вал А. Мело ускорить отправку слушателей в Дар-эс-Салам по группам, исполь
зуя для этого любую транспортную оказию, т. к. не исключено, что англичане 
вновь помешают отправке автобуса, на этот раз 7 октября. Порекомендовал 
Мело срочно отправить на пограничный пункт Тунбуму представителя НДОА для 
организации быстрой переброски ангольцев через границу и обеспечения их 
беспрепятственного следования в Дар-эс-Салам.

А. Мело обещал рассмотреть рекомендации посольства и о принятом НДОА 
решении проинформировать совпосольство2.

Затем в связи с поручением Центра поинтересовался у Мело, каково мне
ние НДОА о возможности перевозки из Танзании через Замбию в южные рай
оны Анголы легкого стрелкового оружия и другого военного имущество для 
повстанцев.

Мело сообщил, что в середине сентября он имел по этому вопросу довери
тельную беседу с вице-президентом R Камангой (а еще раньше аналогичную 
беседу имел с ним А. Нетто3). Каманга в принципе дал согласие на такую пере
возку, однако обещал дополнительно сообщить окончательное решение зам
бийского правительства.

Позднее А. Мело изложил эту же просьбу министру внутренних дел М. Чоне. 
Учитывая, что основные транспортные магистрали Замбии находятся под на
блюдением полиции, контролируемой англичанами, Мело, по его словам, по
просил замбийцев организовать перевозку оружия транспортными средствами 
замбийского правительства, чтобы исключить возможность провокации со сто
роны полиции.

В случае, если это предложение не будет принято замбийской стороной, 
Мело просил Камангу и Чону информировать о перевозке оружия наиболее на
дежных региональных секретарей ЮНИП по маршруту следования транспорта 
с оружием для оказания возможного содействия.

Пока А. Мело не получил ответа от замбийцев на просьбу НДОА и попро
сил совпосольство при удобном случае оказать содействие в решении данного 
вопроса.

На беседе присутствовал второй секретарь совпосольства т. Бабушкин А. Н.
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ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ ЗАМБИЯ [подпись] (С. Слипченко)
Помета о руки: «Справка. Материал информационный. Можно сдать на хра

нение в архив. Зав. сектором Международного] отд[ела] ЦК КПСС. П. Манчха. 
Референт [подпись неразборчиво]. 13/Х-1965».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 697. Л. 300-302. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Так в документе.
2 Представительство НДОА согласилось с нашими рекомендациями, и ангольцы двумя группа

ми 30 сентября и 1 октября были отправлены автомашинами в Дар-эс-Салам. (Примеч. документа).
3 Правильно: Нето.

N2 292. Из дневника С.А. Слипченко. Запись беседы
с представителем МПЛА в Лусаке А. Мело. 1 октября 1965 г.

Сов. секретно

Принял в совпосольстве, по его просьбе, А. Мело, который сообщил, что по
сле вчерашней беседы в совпосольстве (см. запись беседы совпосла с А. Мело 
от 30 сентября с. г.)1 представительство НДОА в Лусаке приняло необходимые 
меры, чтобы преодолеть саботаж англичан, препятствовавших в выделении 
НДОА транспортных средств, и обеспечить отправку в Дар-эс-Салам с последу
ющей отправкой в Москву последней группы ангольских слушателей в количе
стве 68 человек. Приняв рекомендации совпосольства об отправке последней 
партии по частям, представительство НДОА вечером 30 сентября отправило 
на автомашинах в Танзанию группу в количестве 22 человек в сопровождении 
зам. представителя НДОА в Лусаке, а сегодня, 1 октября, автобусом отправле
ны остальные. А. Мело сказал, что об отправке последней партии ангольских 
слушателей он уже поставил в известность представительство НДОА в Дар-эс- 
Саламе. В свою очередь проинформировал А. Мело о своей утренней беседе 
с вице-президентом Замбии Р. Камангой по вопросу об организации перебро
ски легкого стрелкового оружия и другого военного имущества из Танзании че
рез территорию Замбии в Южные районы Анголы. Передал А. Мело, что, по за
явлению Р. Каманги, замбийцы готовы оказать содействие в переброске оружия 
через территорию Замбии, если им руководством НДОА будут предоставлены 
необходимые сведения, в том числе дата отправки военных грузов из Танзании, 
карта маршрута следования по замбийской территории с указанием места пе
ресечения границы с Анголой.

А. Мело, поблагодарив совпосла за содействие, выразил готовность без 
промедления передать Каманге требуемые сведения. «Все будет зависеть 
от того, когда он сможет меня принять, -  сказал Мело, -  учитывая большую за
грузку вице-президента». При этом Мело дал положительную оценку роли, ко
торую играют Р. Каманга и национальный секретарь ЮНИП, министр внутрен
них дел М. Чона в деле оказания помощи НДОА.

В то же время Мело отметил, что С. Капвепве проявлял известные колеба
ния в этом вопросе и даже одно время, не афишируясь, выступал в поддерж
ку бывшего сторонника X. Роберто Савимби, который после разрыва с Союзом 
народов Анголы стремится создать новую ангольскую партию. Савимби одно
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время (приблизительно месяц тому назад) предполагал учредить в Лусаке штаб- 
квартиру своей организации, и Капвепве, по словам Мело, определенно скло
нялся в пользу того, чтобы разрешить ему обосноваться в Лусаке. Лишь кате
горический отказ М. Чоны выдать Савимби визу положил конец этим попыткам.

В ответ на вопрос совпосла А. Мело разъяснил, что программа новой ор
ганизации Савимби ничем не отличается от программы трайбалистской пар
тии X. Роберто. Число сторонников Савимби мизерное: едва достигает 20 че
ловек. Внутри Анголы его партия не пользуется, по словам Мело, никаким 
влиянием и ее там, по существу, никто не знает.

ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ ЗАМБИЯ [подпись] (С. СЛИПЧЕНКО)
Помета от руки: «Справка. Материал информационный. Можно сдать в ар

хив. Зав. сектором Международного] отд[ела] ЦК КПСС [подпись] (П. Манчха). 
Референт [подпись] (В. Мидцев). 13/Х-1965 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 697. Л. 303-304. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 См. документ № 291.

№ 293. Из дневника А.М. Тимощенко. Выписка из записи  
беседы со вторым вице-президентом Объединенной Республики  

Танзания Р. Кававой о военных поставках для МПЛА.
22 октября 1965 г.

Секретно

Посетил Кававу по предварительной договоренности с ним. Информиро
вал его о соображениях Советского правительства относительно Конференции 
глав государств ОАЕ в Аккре. Кавава благодарил за сообщение и сказал, что он 
информирует о соображениях Советского правительства членов танзанийского 
правительства.

Далее я сказал Кававе, что руководитель НДОА (Ангола) Нетто' обратился 
к Советскому Союзу с просьбой оказать помощь оружием и другими материа
лами для национально-освободительного движения НДОА в южных районах Ан
голы. Нетто ссылался на договоренность с ним, Кававой, о том, что поставки во
енных материалов могут быть сделаны через Танзанию и далее переданы через 
Замбию для НДОА в Анголе. Нетто сообщил, что Замбия не возражает против 
транзита материалов в Анголу. «Советская сторона, -  сказал я, -  может поста
вить в конце 1965 -  в начале 1966 года из СССР в Дар эс Салам? легкое стрелко
вое оружие и обмундирование на 500 человек, две-три автомашины, медикамен
ты и невоенные материалы (одежду, обувь, продовольствие) для передачи этого 
в НДОА». Я спросил мнения Кававы в отношении практического осуществления 
мероприятий по переброске упомянутого груза через Танзанию для НДОА.

Кавава ответил, что он говорил в свое время с Нетто и сообщил ему, что Тан
зания в принципе согласна на транзит материалов для НДОА, но при условии, 
что на этот счет будет решение Комитета 9. Нетто, по словам Кававы, было ре-
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комендовано договориться с Комитетом 9. До того, как Комитет примет соот
ветствующее решение, он, Кавава, ничего сказать не может, но в принципе воз
ражений нет.

Я сослался на сообщения работников офиса Кававы о том, что поставленное 
Советским Союзом через правительство Танзании продовольствие для кон
голезских патриотов плохо используется конголезцами и портится от влажно
го тропического климата3. Большая часть продовольствия, как нам сообщили, 
находится в Танзании. Попросил принять меры для лучшего хранения продо
вольствия (в основном галеты). Спросил мнения Кававы, как быть с портящ им
ся продовольствием, нельзя ли улучшить складирование. Кавава ответил, что 
поставленное Советским Союзом продовольствие для конголезцев действи
тельно плохо используется, так как конголезские лидеры не занимаются раз
вертыванием борьбы в Конго, а разъезжают по разным странам... Сохранять 
продовольствие, особенно галеты, в сыром тропическом климате долгое вре
мя невозможно. Конголезцы знают об этом, но не заботятся. Он, Кавава, мог 
бы посоветовать часть портящихся продуктов передать борцам из других аф
риканских стран, смежных с Танзанией, например, мозамбикским патриотам. 
Часть продуктов могла бы взаимообразно использовать Танзания для своей 
армии. Позднее равноценное количество продуктов танзанийцы вернули бы 
конголезцам. Кавава обещал дать указание своему аппарату продумать вопрос 
о том, как рационально использовать продовольствие, чтобы оно не портилось 
в тропических условиях. Он добавил, что его работники сообщ ат Совпосольству 
соответствующ ие соображения.

Примечание: По мнению Совпосольства, было бы целесообразно согласить
ся на передачу части портящихся продуктов мозамбикцам и ангольцам из НДОА 
при условии, что с этим согласится Сумиало. В случае согласия Центра Посоль
ство могло бы провести соответствующ ие переговоры, чтобы спасти часть ско
ропортящихся продуктов.

<...>
ПОСОЛ СССР В ОБЪЕДИНЕННОЙ РЕСПУБЛИКЕ ТАНЗАНИЯ [подпись] 

(А. ТИМОЩЕНКО)
Помета от руки: «Справка. Материал передан в порядке информации. В сек

торе стран Африки ознакомились. Можно сдать в архив. И. о. зав. сектора [под
пись неразборчива] 18.12.1965».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 697. Л. 350-352. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' Здесь и далее правильно: Нето.
2 Так в документе, правильно: Дар-эс-Салам.
3 Под конголезскими патриотами имеются в виду разобщенные группы участников восстания 

симба, которое потерпело разгром в результате действий наемников, конголезской армии и опера
ции бельгийского десанта в Стэнливиле осенью 1964 г. В 1965 г., когда советское руководство стало 
оказывать материальную помощь конголезским повстанцам, о каком-либо организованном сопро
тивлении уже не могло быть и речи. Как следует из документа, большая часть отправленных грузов 
оказалась невостребованной. Поэтому, стремясь спасти хоть что-то, и была предпринята попыт
ка перенаправить часть помощи антиколониальным движениям Анголы и Мозамбика. (Подробнее 
о советской помощи повстанцам Восточного Конго см.: Мазов С.В. Советская помощь повстанцам 
Восточного Конго, 1964-1966 //А з и я  и Африка сегодня. 2019. № 11. С. 70 -76 ; №  12. С. 84-90).
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КОНГО (Л ЕО П О Л ЬД В И Л Ь )
(с  1 .8 .1 9 6 4  ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ РЕСПУБЛИКА КОНГО)

№ 294. А. Гизенга -  Н.С. Хрущёву.
Телеграмма с просьбой о военном вмешательстве СССР 

в конголезский кризис. 4 января 1961 г.

Из Стэнливиля через Каир.
Начиная с нынешнего утра бельгийские войска из Руанды-Урунди совместно 

с солдатами Мобуту атакуют наши части в Букаву.
От имени конголезского народа прошу Вашего прямого и немедленного во

енного вмешательства. Бельгийская агрессия против конголезского народа 
продолжается и приобретает различные формы, но существо ее не меняется. 
Чтобы разрешить этот кризис конголезскому народу ничего не остается кроме 
вооруженной борьбы, которую уже развязали мятежники и их союзники.

Рассчитываю на Ваш ответ и немедленное прямое вмешательство в течение 
ближайших часов.

С высоким уважением, ГИЗЕНГА, Заместитель Премьер-министра
Перевел: [подпись] (А. Устинов) 4 января 1961 года.
Машинописная помета: «Разослано: тт. Хрущёву, Кузнецову, Малику, Семе

нову».

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 4. П. 6. Д. 13. Л. 1. Копия. Машинопись. Перевод 
с французского.

№ 295. Из дневника В. А. Зорина.
Запись беседы с Д. Хаммаршельдом о ситуации в Конго 

после ареста П. Лумумбы и его отправки в Катангу.
18 января 1961 г.

Посетил Генерального секретаря ООН Д. Хаммаршельда в связи с последни
ми событиями в Конго, связанными с фактической передачей Лумумбы, Мполо 
и Окито, незаконно арестованных бандами Мобуту, в руки бельгийских колони
заторов в Катанге.

Указал, что последние события в Конго свидетельствуют о том, что режим 
Мобуту приступил к расправе над членами законного правительства Конго, пе
редав их в руки бельгийских колонизаторов в Катанге. В этой связи я поставил 
перед Генеральным секретарем ряд вопросов: во-первых, как могла произойти 
депортация главы законного конголезского правительства Лумумбы из Тисвиля 
в Элизабетвиль на глазах у войск ООН, находящихся в обоих указанных пунктах; 
во-вторых, как оценивает Генеральный секретарь последствия такого грубого 
произвола мобутовских банд, которые не могут не вызвать справедливое воз
мущение как со стороны законного правительства Конго, так и поддерживаю
щих его государств; в-третьих, каковы в этих условиях дальнейшие перспекти
вы урегулирования вопроса о Конго вообще и в частности какой смысл имеет
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деятельность примирительной комиссии, за которую ратовал Генеральный се
кретарь во время последнего заседания Совета Безопасности. Подчеркнул при 
этом, что примирительная комиссия в настоящих условиях фактически не име
ет основы для своей деятельности, поскольку один из главных лидеров конго
лезского народа незаконно отстранен от власти и фактически находится в руках 
бельгийских колонизаторов. Примирительной комиссии, таким образом, неко
го примирять.

Отметил, что мы судим о событиях в Конго на основании сообщений газет 
и телеграфных агентств и мы вправе требовать, чтобы Генеральный секретарь 
дал полную официальную информацию по этому вопросу и высказал свои сооб
ражения в связи с опасной ситуацией, складывающейся в Конго, ситуацией, ко
торая таит в себе серьезные последствия. Я, как представитель СССР в Совете 
Безопасности, ожидаю полной информации по этому вопросу от Генсекретаря.

Хаммаршельд заявил, что он разделяет наше беспокойство по поводу со
бытий в Конго. Единственным официальным источником информации являет
ся у него пока телеграмма, полученная сегодня днем от представителя ООН 
в Конго. В этой телеграмме указывается, что до сих пор не имеется никаких 
официальных подтверждений относительно депортации Лумумбы и двух дру
гих конголезских деятелей в Элизабетвиль. Однако представитель компании 
«Сабена» заявил о том, что Лумумба доставлен в Элизабетвиль на самолете 
типа ДС-4. Представители войск ООН отмечают, что действительно в Элиза
бетвиль прибыл самолет ДС-4, доставивший трех заключенных. Этот самолет 
приземлился в военной части аэродрома, на которую представители ООН не 
имеют доступа. По всей видимости, на самолете находились арестованные 
члены правительства Конго во главе с Лумумбой. Хаммаршельд указал, что, 
по его мнению, факт депортации Лумумбы, по-видимому, имел место, но такая 
депортация произошла без ведома ООН, и ООН, очевидно, была сознательно 
обойдена в этом деле.

Хаммаршельд подчеркнул, что, как он считает, развитие событий в Конго 
принимает серьезный оборот. Его особенно беспокоит то обстоятельство, что 
Лумумба переведен в Катангу, поскольку, во-первых, в Катанге очень сильны 
антилумумбовские настроения, и, во-вторых, власти Катанги не всегда в со
стоянии держать под контролем население своей провинции. Поэтому Хаммар
шельд просил своего представителя в Конго Дайяла обеспечить необходимую 
защиту Лумумбы, однако он весьма сомневается в том, насколько это окажется 
успешным.

Хаммаршельд отметил, что в свете последних событий особенно отчетливо 
наметилась тенденция к расколу страны на две части: одну, объединившуюся 
вокруг Стенливиля -  Букаву -  Лулуабурга, другую -  вокруг Элизабетвиля -  Ле
опольдвиля. Мобуту, по-видимому, решил пойти на раскол страны при сохра
нении союза Леопольдвиля с Элизабетвилем ценой передачи Лумумбы в руки 
Чомбе. В этих условиях Генеральный секретарь видит свою основную задачу 
в том, чтобы обеспечить единство страны и не допустить ее раскола.

Что касается дальнейшей судьбы примирительной комиссии, то Хаммар
шельд по-прежнему придерживается той точки зрения, что до сих пор сожжены 
еще не все мосты на пути к урегулированию. В частности, весьма обнадежи-
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вающим является тот факт, что президент Касавубу, приняв членов комиссии, 
согласился на то, чтобы они встретились не только с Чомбе, но и с Лумумбой 
и Гизенгой. Конечно, последние события вносят новый элемент, исключая воз
можность встречи с Лумумбой, однако по-прежнему существует возможность 
встречи с Гизенгой. Поэтому, прежде чем выносить окончательное суждение, 
следует подождать до тех пор, пока комиссия не посетит Стенливиль1. Если ко
миссия почувствует, что ее работа является бесполезной, то она сама заявит об 
этом и прекратит свою работу.

Хаммаршельд заявил, что он резервирует за собой право высказываться 
о роли ООН в последних событиях, поскольку еще не известна фактическая сто
рона дела. Несмотря на известные недостатки, ООН в Конго все же проделала 
определенную работу и, в частности, через посредство начштаба войск ООН 
от Эфиопии провела успешные переговоры с правительством Гизенги. В ре
зультате этих переговоров достигнута договоренность о том, что граница Кон
го с Руанда-Урунди должна быть нейтрализована и находиться под контролем 
войск ООН. Это должно, по мнению Хаммаршельда, исключить возможность 
возникновения новых опасных инцидентов, связанных с Руанда-Урунди.

Хаммаршельд заметил, междупрочим, что за последнее время деятельность 
его представителя в Конго Дайяла подверглась резким нападкам со стороны 
западных держав. Хаммаршельд нисколько не открещивается от деятельности 
Дайяла и рассматривает нападки на него, как нападки на себя. «Это лишний 
раз подчеркивает, сказал Хаммаршельд, беспристрастность ООН в вопросе 
о Конго».

Я ответил Хаммаршельду, что информация, полученная от него, не является 
утешительной. Наша окончательная оценка последних событий в Конго, есте
ственно, может быть сформулирована лишь после подробного ознакомления 
с фактической стороной дела. Но уже сейчас очевидна ненормальность и недо
пустимость такого положения, когда производится беспрепятственная депор
тация премьер-министра законного правительства из одного города в другой 
на территории, фактически находящиеся под контролем войск ООН, и когда это 
депортация осуществляется на глазах ООН. Все это свидетельствует о серьез
ном характере, который приобретает развитие событий в Конго, и об опасных 
последствиях этого дела для дела мира. Вызывает законное удивление тот 
факт, что, когда речь идет о лидерах конголезского народа, ООН фактически 
ничего не предпринимает. В то же время, когда речь заходит о европейском 
населении Конго, на которое неизбежно возлагается известная доля вины за 
создавшееся положение в Конго, представители ООН проявляют особую прыть 
и предпринимают срочные меры для его защиты. Естественно, что подобная 
позиция представителей ООН вызывала и будет вызывать резкую критику со 
стороны сторонников законного конголезского правительства. Теперь ни для 
кого не является секретом, что в Конго фактически хозяйничают бельгийцы 
и те, кто стоит за их спиной. Позиция Советского Союза в отношении Лумумбы 
и его сторонников хорошо известна. Мы солидарны с решениями конференции 
в Касабланке2 и считаем, что должны быть приняты безотлагательные меры 
к немедленному освобождению Лумумбы и его соратников. ООН должна дей
ствовать гораздо более решительно, и это особенно важно в данном случае,
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когда глава законного конголезского правительства передан в руки бельгий
ского агрессора. Я заметил также, что, как показали последние события, роль 
Касавубу в Конго сводится к нулю. И действительно, как можно согласиться 
на встречу примирительной комиссии с Лумумбой и после этого согласиться 
на фактическую передачу Лумумбы в руки бельгийцев! Это лишний раз доказы
вает, что подлинными хозяевами положения являются бельгийцы и те, кто стоит 
за их спиной, а Касавубу -  всего лишь марионетка в их руках. Я заметил, что г-ну 
Хаммаршельду это должно быть лучше известно, чем мне.

Хаммаршельд еще раз подчеркнул, что прежде чем делать окончательные 
выводы, необходимо иметь возможно более полную информацию.

В связи с моим замечанием о ненормальности положения в Конго Хаммар
шельд отметил, что, хотя войска ООН в Конго и насчитывают 80 тыс. человек, 
они сосредоточены в отдельных пунктах страны и не распределены равномер
но по всей территории Конго. Более того, лагеря, в которых расквартированы 
войска Касавубу (и ранее -  Лумумбы), недоступны для представителей ООН. 
Все это объясняет неудовлетворительное положение в Конго.

Хаммаршельд указал также, что войска ООН предоставляют защиту в Кон
го только тем, кто просит о такой защите, но не навязывают ее насильно. На
пример, войска ООН обеспечили охрану зам. премьер-министра конголезско
го правительства Гизенги по его просьбе. Другой пример -  в провинции Киву 
войска ООН создали специальный район, своего рода убежище, на территории 
которого они охраняют как европейское, так и местное население страны. Ха
рактерная черта защиты, оказываемой ООН, состоит в том, что ООН не может 
выделить своих солдат для посылки в любой пункт страны, просящий о защи
те. Те, кто просит о защите, имеют возможность поселиться в охраняемых ООН 
районах.

Говоря о решении конференции в Касабланке, Хаммаршельд отметил, что 
роль ООН в его осуществлении носит ограниченный характер, поскольку это -  
не решение ООН, а ряда глав государств и правительств. Поэтому действен
ность ООН в осуществлении подобного рода решений зависит от поддержки 
и действий со стороны большинства государств -  членов ООН.

Хаммаршельд еще раз подчеркнул беспристрастный характер миссии ООН 
в Конго. «Когда имеются факты, -  заявил он, -  мы не колеблемся предать их 
гласности и пойти, если надо, в атаку». В настоящее время у него имеются по
дозрения относительно того, что бельгийцы оказывают серьезное влияние 
на неблагоприятное развитие событий в Конго. Им принадлежит главная роль 
на сцене. Однако у Генерального секретаря не имеется пока каких-либо кон
кретных фактов, которые можно было бы предать гласности.

В заключение Хаммаршельд подчеркнул, что перевод Лумумбы из Тисвиля 
в Элизабетвиль был осуществлен, по его мнению, без внешнего влияния. Дело 
в том, что депортация была продиктована обеспокоенностью Мобуту и Касаву
бу в связи с недавним восстанием вТисвиле. Вместе с тем очевидно, что депор
тации предшествовали консультации с Чомбе, который, как известно, «связан 
с отдельными бельгийскими лицами». Хаммаршельд добавил, чтобы по получе
нии информации из Конго он немедленно информирует меня, как и всех членов 
Совета Безопасности, в официальном порядке.

731



Беседа продолжалась около полутора часов. На беседе присутствовали, ис
полнительный секретарь экономической комиссии ООН для Африки д-р Аббас 
и атташе Представительства СССР при ООН В. Петровский.

Постоянный представитель СССР при ООН [подпись] (В. Зорин)

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 4. П. 5. Д. 7. Л. 4-10. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Правильно: Стэнливиль.
2 Состоялась 3-7  января 1961 в Касабланке, где собрались главы государств Ганы (Кваме Нкру- 

ма), Гвинеи (Секу Туре), Мали (Модибо Кейта), Марокко (Мухаммеду председатель), ОАР (Гамаль 
Абдель Насер). В принятой резолюции по Конго выражались «намерение и решимость <...> выве
сти свои войска и другой военный персонал, находящиеся в подчинении Оперативного командо
вания Объединенных Наций в Конго». (Nkrumah К. Challenge of the Congo. A Case Study of Foreign 
Pressures in an Independent State. L., 1967. P. 105).

N° 296. Из дневника Г.М. Пушкина. Запись беседы с послом  
Индии в СССР К.П .Ш . Меноном. 27 января 1961 г.

В 12.30 принял Менона по его просьбе.
Посол сообщил, что в связи с обращением Советского правительства к ин

дийскому правительству о том, чтобы Индия взяла на себя защиту советских 
интересов в Конго, было принято решение об удовлетворении этой просьбы, 
и он рад сообщить мне, что уже даны на этот счет соответствующие указания 
дипломатическому представителю Индии в Леопольдвиле. Сейчас представи
тель Индии в Конго, сказал Менон, хотел бы иметь список советского имуще
ства, находящегося в этой стране.

Поблагодарил Менона за сообщение и сказал, что подготовим запрашивае
мый индийским посольством список нашего имущества в Конго. Сказал, что со
ветская собственность в Конго незначительна и, по-видимому, ограничивается 
лишь посольским имуществом, советских граждан в Конго нет, и поэтому мы 
надеемся, что обязанности Индии по защите советских национальных интере
сов в этой стране не окажутся обременительными.

Заместитель министра иностранных дел [подпись] П Пушкин.

АВП РФ. Ф. 0590. Оп. 4. П. 5. Д. 5. Л. 1-2. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

N2 297. Из дневника В.С. Семенова. Из записи беседы  
с Г.А. Насером о положении в Конго. 31 января 1961 г.

Секретно

<...>
Далее я сказал президенту, что уже имел случай беседовать с Али Сабри 

по вопросу о положении в Конго и поэтому постараюсь быть кратким. Уже после 
беседы с Али Сари нами получено новое указание Советского правительства 
для беседы с руководителями ОАР. Сообщил собеседнику, что в связи с новыми
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актами агрессии бельгийских колонизаторов против Конго, выразившимися, 
в частности, в бомбардировке ряда конголезских городов, советскому пред
ставителю в Организации Объединенных Наций дано указание потребовать 
немедленного созыва Совета Безопасности. Наш представитель будет доби
ваться принятия резолюции, которая предусматривала бы осуждение агрессии 
бельгийских колонизаторов против Конго, немедленное прекращение воен
ных действий, удаления из Конго всего бельгийского военного, полувоенного 
и гражданского персонала. В проект резолюции будет также включено требо
вание об освобождении премьер-министра Лумумбы, членов правительства, 
депутатов парламента и обеспечения нормальных условий для деятельности 
законного правительства и парламента. Советскому представителю дано так
же указание принять совместно с представителями дружественных Республике 
Конго стран меры для созыва специальной сессии Генеральной Ассамблеи ООН 
по конголезскому вопросу и внести соответствующие предложения. Я выразил 
надежду, что правительство ОАР поддерживает эти предложения и даст своему 
представителю в ООН соответствующие указания.

Насер обещал дать необходимые инструкции их представителю в ООН. Участ
ники совещания в Касабланке, сказал он, также решили добиваться созыва Со
вета Безопасности по Конго, но он, Насер, убежден, что Совет Безопасности 
и на этот раз не сможет принять должного решения.

Далее мною было сказано, что в Советском Союзе обратили внимание на со
стоявшуюся 21-22 января в Каире Чрезвычайную сессию Совета солидарности 
народов Азии и Африки, которая приняла важное решение о поддержке народов, 
ведущих борьбу за свою свободу, национальную независимость и суверенитет. 
Сессия обратилась к ООН, а также к правительствам и народам с призывом 
принять конкретные меры по пресечению вмешательства империалистических 
держав во внутренние дела Конго, Алжира и Лаоса. В этих резолюциях нашли 
также свое отражение принципы и положения, одобренные главами ряда неза
висимых африканских государств на недавней конференции в Касабланке.

Такие факты, как выдача премьера Республики Конго Патриса Лумумбы им
периалистической марионетке Чомбе, а фактически в руки бельгийских коло
низаторов, отправка в Руанду-Урунди новых контингентов бельгийских войск, 
усилившаяся посылка в распоряжение Мобуту и Чомбе различного рода «до
бровольцев», поставка им странами НАТО оружия и военных самолетов, сви
детельствуют о том, что колониальные державы при активной поддержке США 
и генерального секретаря ООН ведут дело к тому, чтобы удушить молодую не
зависимую Республику Конго, ликвидировать законное правительство и парла
мент и установить в Конго послушный колонизаторам марионеточный режим.

Глава правительства Республики Мали Кейта, продолжал я, проявляя озабо
ченность и тревогу по поводу положения в Конго и передачи Лумумбы в руки 
Чомбе, также потребовал созыва Совета Безопасности для рассмотрения кон
кретного вопроса. Такие шаги соответствуют и решениям Касабланкской кон
ференции глав ряда африканских стран. Мы разделяем мнение о том, что Совет 
Безопасности немедленно должен приступить к рассмотрению вопроса о по
ложении в Республике Конго и оказать действенную помощь конголезскому 
правительству и парламенту, предпринять необходимые шаги к освобождению 
Лумумбы и других конголезских деятелей, брошенных в тюрьмы колонизатора
ми и их ставленниками.
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Учитывая теперешний состав Совета Безопасности, нельзя ожидать, что этот 
орган займет позицию, отвечающую интересам конголезского народа, поэтому 
с повестки дня не снимается необходимость оказания срочной и действенной 
непосредственной помощи законному конголезскому правительству в Стэнли
виле во главе с Гизенгой.

В этой связи я сообщил Насеру, что до сих пор правительство Судана не дало 
ответа на наши вопросы о возможности доставки продовольствия и медикамен
тов на советских автомашинах в Стэнливиль через территорию Судана. Было 
бы желательно знать, какие меры, по мнению правительства ОАР, следовало бы 
предпринять для оказания воздействия на правительство Судана с целью по
лучения его согласия на провоз грузов через территорию Судана. В ожидании 
ответа от правительства Хартума Исполком Красного Креста и Красного Полу
месяца СССР решил обратиться к суданскому Красному Кресту с просьбой раз
решить транспортировку продуктов и медикаментов в Восточную провинцию 
Конго -  на территорию районов, находящихся под контролем законного прави
тельства Конго.

Сказал далее, что сегодня ночью вылетаю в Хартум и надеюсь на встречу 
с генералом Аббудом. Сославшись на беседу советского посла в Каире с На
сером, в которой президент рассказывал о своей поездке в Судан, сказал, что 
хотел бы получить от Насера совет в отношении путей улучшения советско- 
суданских отношений.

Касаясь обстановки в Конго, Насер сказал, что положение там быстро меня
ется, Гизенга каждый день шлет телеграммы, в которых настаивает на присылке 
немедленной помощи. Он направил Эль-Куни послание Гизенги, адресованное 
также Н.С. Хрущёву. Их связные офицеры сообщили из Стэнливиля, что поло
жение там ухудшается: нет вооружения, горючего, мало денег, слаба организа
ция государственной и политической работы, среди конголезских деятелей нет 
единства и сработанности. Уходящему из Конго батальону ОАР дано указание 
передать половину оружия, имеющегося у батальона, войскам Гизенги: легкие 
минометы и оружие, боеприпасы. Однако, по мнению их офицеров, это не спа
сет положения, так как слишком медленно поднимается национальное самосо
знание населения. С другой стороны, офицеры сообщают, что среди населения 
имеются группы, готовые с оружием в руках сражаться против колонизаторов, 
но оружия не хватает. В то же время с противоположной стороны -  с Запада по
ступает много вооружения мобутовцам.

В Касабланке, продолжал Насер, было решено послать министра иностран
ных дел Ганы Аджея к Аббуду. Аджей говорил с премьером Судана о транспор
тировке различных грузов для Стэнливиля, но ответ был дан такой же, как и по
слу ОАР, а именно, что правительство Судана ничего не будет делать вне рамок 
ООН. Он, Насер, считает, что фактически нельзя ожидать со стороны правитель
ства Судана никакого сотрудничества в этом деле. Когда Аджей проезжал через 
Каир, Насер предложил ему сузить просьбу к Аббуду и просить о транзите лишь 
продуктов питания и медикаментов, но, как его информировал Аджей, и на эту 
ограниченную просьбу последовал отрицательный ответ. По словам Насера, 
разговор Аджея с Аббудом не принес никакой пользы. Вначале в Касабланке 
думали, что посредничество Ганы в переговорах с Аббудом будет полезнее, не-
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жели посредничество представителей какого-либо другого африканского го
сударства, но ошиблись в своих предположениях. Мы, продолжал он, просили 
Гизенгу, чтобы конголезцы сами установили контакт с Аббудом, но и они в этом 
деле не преуспели.

Далее президент, сославшись на разговор Али Сабри с советским послом 
о возможной операции по парашютированию грузов, сказал, что, по его глубо
кому убеждению, единственный способ осуществления такой операции -  это 
проведение ее без согласия и без предупреждения суданских властей; в про
тивном случае все будет известно западникам. Однако проведение такой опе
рации сопряжено с риском и возможными международными осложнениями. 
Имелась также идея использования Порт-Судана для транзита оружия через 
Судан сухопутным путем, но и этот вопрос пока не решен.

Насер охарактеризовал положение в Конго как тяжелое -  национальные 
силы по существу разгромлены, многие лидеры посажены в тюрьму, а другие 
перешли на сторону Чомбе и Мобуту, которые получают все. В частности, соз
дается иностранный батальон и наемникам предполагают платить по 800 аме
риканских долларов в месяц. Продолжение всего этого, по мнению Насера, 
будет означать конец национальной независимости Конго. Президент вновь 
повторил, что парашютирование грузов не решит конголезской проблемы; их 
связные донесли, что в настоящее время в стране развертывается партизан
ская война, в ходе которой можно использовать легкое оружие, так как исполь
зование более тяжелого оружия невозможно из-за отсутствия горючего. Если 
в Конго развернется партизанская война, то партизанские отряды, совершая 
налеты на части противника, а также закупая у противника, который тоже плохо 
организован, могут обеспечить себя и оружием, и горючим.

По словам Насера, 5 дней тому назад в своем ответе на обращение Гизенги 
он изложил точку зрения правительства ОАР на события в Конго, рекомендовал, 
в частности, заняться перекупкой солдат Мобуту, но для этого нужно решить 
один вопрос о превращении американских] долларов в конголезские франки; 
пытались достать эти франки в Швейцарии, но встретились с большими труд
ностями, так как большинство конголезских франков бельгийцы предусмотри
тельно вывезли в Бельгию. Насер подчеркнул, что проблема снабжения Гизенги 
деньгами -  важная проблема. Сейчас возникает вопрос о печатании конголез
ских франков; представители Гизенги считают это дело подходящим, но на это 
потребуется время. В настоящее же время нужно сделать так, чтобы Гизенга 
имел деньги для приобретения оружия на месте. У Гизенги подавленное на
строение, он питал надежды на получение больших партий оружия, но получил 
лишь немного легкого оружия. Возможно, он теперь получит кое-что при уходе 
батальона ОАР из Конго.

Мною было сказано, что Советское правительство высоко ценит сотрудни
чество с правительством ОАР и готово оказать законному конголезскому пра
вительству любую помощь. Вопрос о партизанской войне заслуживает внима
ния, но беда конголезских руководителей, по нашему мнению, состоит в том, 
что они не имеют опыта; возникал вопрос, не подослать ли в Стэнливиль наше
го опытного человека, хотели послать туда группу дипломатических работни
ков, включая военных, но мы пока лишены возможности перебросить их. Я вы-
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сказал также предположение о возможности переброски к Гизенге кого-либо 
из числа людей, имеющих опыт борьбы в Алжире. Насер отшутился, сказав, что, 
по-видимому, единственный способ перебросить наших дипломатов в Стэнли
виль -  это сбросить их на парашютах.

<...>
На беседе присутствовал посол В.Я. Ерофеев, переводчик Посольства 

Е.С. Евсеев.
Беседа продолжалась 2 часа 20 минут.
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ СССР [подпись] (В. Се

менов)

АВП РФ. Ф. 0590. Оп. 3. П. 4. Д. 1. Л. 26, 31-36, 40. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 298. И. Аббуд -  Г.А. Митереву. Телеграмма 
о невозможности доставки грузов СОКК и КП СССР в Конго 

через территорию  Судана. 1 февраля 1961 г.

Хартум
Профессору Митереву Председателю Исполкома Советских обществ Крас

ного Креста и Красного Полумесяца Москва
Благодарим за Вашу телеграмму от 29 января 1961 года. В соответствии 

с объявленной политикой Республики Судана не разрешается пропускать в Ре
спублику Конго помощь любого вида, даже если бы она исходила из Республики 
Судана, если она не направляется через ООН. Мы полностью понимаем гуман
ные мотивы помощи, которую Вы предлагаете послать, и мы готовы оказать лю
бое возможное содействие для облегчения ее провоза через Республику Су
дан, если это будет сделано через Организацию Объединенных Наций.

С уважением, Эльферик Ибрагим Аббуд, Президент Совета Вооруженных 
Сил Судана.

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 4. П. 6. Д. 20. Л. 95. Копия. Машинопись. Перевод 
с английского.

№ 299. А. Кашамура -  Н.С. Хрущёву. Телеграмма 
с предложением о начале экономического сотрудничества между 

СССР и правительством А. Гизенги. 6 февраля 1961 г.

Из Букаву
Господину Главе Советского Правительства
Москва
Во имя принципов социализма и интересов трудящихся, во имя свободы 

и независимости прошу Вас сегодня же направить в [провинцию] Киву четы
рех инженеров -  специалистов по теплоцентралям, двух инженеров -  специ-
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апистов по технике электросвязи, двух специалистов-радиотехников, трех эко
номистов, несколько врачей и инженеров-агрономов. Прошу Вас направить 
в Киву правительственную делегацию для изучения на месте наших нужд, в том 
числе возможностей для импортирования наших продуктов с целью получения 
валюты. В настоящее время мы имеем 1 тыс. кг золота, много тонн касситери
та1, кофе, хины и т. д. Можете лететь через Стэнливиль и достичь Киву через 
г. Гома, пролетая над национальным парком, или же приземлиться непосред
ственно в Букаву на гидросамолете.

С искренним и дружественным приветом
Кашамура, Киву.
Бюро переводов МИД СССР 9 февраля 1961 г.

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 4. П. 5. Д. 11. Л. 85. Копия. Машинопись. Перевод 
с французского (исправленный вариант).

' Оловянная руда. (Примеч. переводчика). (Примеч. документа).

№ 300. П. Мулеле -  Н.С. Хрущёву.
Телеграмма с сообщ ением об убийстве П. Лумумбы.

14 февраля 1961 г.

Каир, 14.11.61 г. 15 час. 40 мин.
Из достоверного источника нам стало известно, что наш премьер-министр 

Лумумба, а также министр Мполо и председатель Сената Окито убиты. Две 
роты американских парашютистов подготовлены для осады Стэнливиля, что
бы ликвидировать также других членов правительства; это тем более веро
ятно, потому что в субботу, 4 февраля, американский консул Том Чарльз при
был из Леопольдвиля в Стэнливиль, а в субботу, 11 февраля, неизвестный 
самолет летал над городом Стэнливилем. Опасность исключительно велика. 
Законное правительство предпочитает мировую войну угрозе быть подло 
уничтоженным.

Мы выражаем гневный протест против махинаций американских империа
листов и их союзников, проводимых под предлогом защиты граждан их стран 
на случай реакции конголезского народа на известие о смерти Лумумбы и дру
гих лиц. Чтобы не допустить высадку в Стэнливиле американских или иных па
рашютистов, мы просим Вас принять такие же меры, которые предпринимают 
империалисты.

С высоким уважением
По поручению Гизенги, вице-премьер-министра
Мулеле, глава конголезской дипломатической миссии [в Каире]
Перевел [подпись] (Ю. Мякотных)

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 4. П. 5. Д. 11. Л. 91. Копия. Машинопись. Перевод 
с французского.
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№ 301. Телеграмма молодежной организации  
Национального движения Конго о согласии  
«быть коммунистами». 15 февраля 1961 г.

Из Паулиса, Конго
Хрущёву
Москва
В настоящее время являемся жертвами западников в связи с выступления

ми за коммунистическое дело. Просим Вас оказать немедленную помощь, со
гласны быть коммунистами и заявляем публично о том, что мы вместе с Вос
током. Добейтесь, чтобы три тела' были перевезены в Восточную провинцию; 
направьте специалистов-коммунистов, чтобы познакомить нас с коммунисти
ческим учением.

Молодежная организация Национального движения Конго, Партия Лумум- 
бы, г. Паулис.

Бюро переводов МИД СССР 20.11.61.
Машинописная помета: «Примечание переводчика: Текст телеграммы со

держит искажения, не поддающиеся переводу».

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 4. П. 5. Д. 11. Л. 96. Копия. Машинопись. Перевод 
с французского.

' П. Лумумбы, М. Мполо и Ж. Окито.

N2 302. Справка Д оговорно-правового отдела МИД СССР 
«К вопросу о правительстве Конго, возглавляемом А. Гизенгой».

16 февраля 1961 г.

С момента образования Республики Конго Советское правительство посто
янно исходило из того, что законным правительством этой Республики являет
ся правительство, возглавляемое Патрисом Лумумбой.

Так, заявления Советского правительства о признании Конго как независи
мого и суверенного государства и готовность установить с ним дипломатиче
ские отношения и обменяться дипломатическими представительствами были 
выражены в Послании Председателя Совета Министров СССР Н.С. Хрущёва 
от 29 июня 1960 года, адресованном Премьер-министру Конго П. Лумумбе.

После ареста П. Лумумбы Советское правительство в своей официальной 
переписке по-прежнему рассматривало правительство П. Лумумбы как закон
ное правительство Республики Конго, возглавляемое в связи с арестом П. Лу
мумбы его заместителем Антуаном Гизенгой.

Свидетельством этого являются, в частности, такие официальные докумен
ты, как, например, телеграмма т. Н.С. Хрущёва Антуану Гизенги от 24 декабря 
1960 года в ответ на его телеграмму, в которой было сообщено о переезде 
центрального конголезского правительства в г. Стэнливиль; новогодняя теле
грамма т. Н.С. Хрущёва, направленная П. Лумумбе и А. Гизенге. Во всех этих 
телеграммах Председатель Совета Министров СССР Н.С. Хрущёв обращался
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к Антуану Гизенге как к заместителю премьер-министра законного правитель
ства Республики Конго.

В заявлении Советского правительства от 14 февраля 1961 г. в связи с убий
ством Патриса Лумумбы отмечается: «...законное правительство Конго, воз
главляемое исполняющим обязанности премьер-министра Антуаном Гизенгой, 
обратились к всем странам с просьбой о помощи, для того чтобы спасти Респу
блику Конго. Со своей стороны...».

14 февраля Председатель Совета Министров СССР Н.С. Хрущёв направил 
Антуану Гизенге телеграмму, в которой А. Гизенга именуется как исполняющий 
обязанности премьер-министра Республики Конго. В этой телеграмме от име
ни советского народа, правительства СССР и от своего имени Н.С. Хрущёв вы
разил соболезнование в связи с убийством Патриса Лумумбы.

Все эти документы Советского правительства ясно говорят о том, что Совет
ское правительство всегда считало и продолжает считать единственно закон
ным правительством Республики Конго правительство Патриса Лумумбы (не
зависимо от того, возглавлял ли он его фактически сам или его заместитель).

Таким образом, с правовой точки зрения нет необходимости делать какое- 
либо заявление о признании Советским правительством правительства, воз
главляемого Антуаном Гизенгой.

Факт нашего признания в качестве законного правительства, возглавляемого 
Гизенгой, признается западными державами. Так, представитель США Э. Сти
венсон в своем выступлении в Совете Безопасности 15 февраля с. г. отметил, 
что положение в Конго резко ухудшилось в связи с убийством П. Лумумбы и его 
коллег, в связи с признанием А. Гизенги в качестве законного представителя 
конголезского правительства и обещанием Советского Союза «оказывать од
ностороннюю помощь Гизенге».

Составил I секретарь ДПО [подпись] (А. Мовчан)

АВП РФ. Ф. 0590. Оп. 4. П. 5. Д. 11. Л. 148-149. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 303. Корреспондент ЧТК о положении в восточном Конго 
в январе -  феврале 1961 г. 6 марта 1961 г.

СЕКРЕТНО

В качестве информации направляем отчет специального корреспондента 
ЧТК Д. Провазника о пребывании в Стэнливиле, где он находился 30 дней вме
сте с другими журналистами.

Отчет передан нам из ЦК КПЧ.
ПРИЛОЖЕНИЕ: упомянутое на 12 листах, секретно.
ПОСОЛ СССР В ЧЕХОСЛОВАКИИ [подпись] (М. Зимянин)

ОТЧЕТ О ПРЕБЫВАНИИ В КОНГО

В восточной провинции Республики Конго мы провели вместе с товарища
ми Боучеком, Веселым и польским журналистом Капущинским 30 дней. Кор
респондент ТАСС Федяшин приехал в Стэнливиль в день смерти Лумумбы -
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13 февраля и выехал с нами 27 февраля. За исключением путешествия от су
данской границы до Стэнливиля, мы не выезжали за пределы Стэнливиля. 
Из разговоров с различными политическими деятелями Конго, в том числе 
и с Гизенгой, представителями ООН, бельгийскими поселенцами и на основе 
собственных наблюдений положение в Восточной провинции представляется 
мне в следующем виде:

Политическая обстановка
К нашему отъезду позиция правительства Гизенги определялась следующи

ми факторами:
1. Население поддерживает правительство, хотя в общем массы на совре

менном этапе не представляют собой главного элемента политической обста
новки. Население все еще остается очень отсталым, не искушенным в политике, 
политическая позиция большинства населения продиктована эмоциональными 
мотивами: симпатиями к Лумумбе, которого убили колониалисты, и ненави
стью к бельгийцам. Эта ненависть при существующей темноте и примитивном, 
эмоциональном способе мышления легко перерастает в ненависть против всех 
людей с белым цветом кожи.

2. Административный аппарат в Восточной провинции и Киву выполнял при
казы правительства, и ключевые позиции находились в руках людей, верных 
правительству.

3. Почти все центральные министерства уже начали работу. Однако повсюду 
ощущается нехватка хотя бы мало-мальски подготовленных людей. Например, 
в Министерстве коммуникаций нет ни одного инженера, который бы разбирал
ся в технических вопросах.

4. Самым главным фактором в настоящее время является армия. От ее по
зиции зависит существование правительства Гизенги. Во главе армии находит
ся генерал Лундула, начальником генерального штаба является майор Лоссо; 
государственным секретарем Министерства обороны, фактически исполняю
щим обязанности министра, является Чиманга. В том, что они сохраняют вер
ность Гизенге, сомнений нет. Армия насчитывает 8 -9  тыс. солдат, вооруженных 
относительно современным оружием бельгийского производства. До сих пор 
армия беспрекословно выполняла приказы правительства. Например, в на
пряженные дни, после смерти Лумумбы, армия вела себя исключительно дис
циплинированно, и только благодаря ей не произошло массовых нападений 
на европейцев. Однако в армии до сих пор господствует дух профессиональной 
наемной армии, хотя среди солдат уже ведется и политическая работа. Можно 
утверждать, что если армия не получит платы, она откажется сражаться. Пра
вительство Гизенги вынуждено платить солдатам, по крайней мере, такое же 
содержание, какое получают солдаты Мобуту, т. е. от двух до шести тыс. кон
голезских франков в зависимости от звания. При создавшихся условиях, когда 
у правительства по существу нет никаких доходов, так как налоги не взимаются, 
это статья расходов представляет собой огромное финансовое бремя. Заме
ститель начальника гражданских служб ООН в Стэнливиле, дипломат с поль
ским паспортом, г-н Мицута, незадолго перед нашим отъездом сообщил нам, 
что у правительства Гизенги имеются деньги только на выплату солдатам со
держания за март месяц. Армия страдает также от недостатка боеприпасов. 
Например, когда подразделения армии выступили на границу Экваториальной
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провинции для борьбы против мобутовцев, на каждого солдата приходилось 
только десять патронов.

Передвижение частей сильно затрудняется из-за недостатка бензина. Го
рючее со складов выдается только на основании разрешения, подписанного 
генералом Лундула. Начальник генерального штаба майор Лоссо сообщил нам 
в разговоре, что если они в ближайшее время не получат помощь от друже
ственных стран, то потерпят поражение, так как у них нет самых необходимых 
средств для ведения военных операций. Аэродром в Стэнливиле находится под 
контролем конголезской армии, но на аэродроме и рядом с ним расположены 
сильные части войск ООН, состоящие исключительно из эфиопских солдат.

Правительство Гизенги представляет собой коалицию четырех партий: «На
циональное движение Конго», Партия африканской солидарности, Сереа и Ба- 
лубакат. Эти партии имели большинство в парламенте. Программы этих партий 
в основном не отличаются друг от друга, разница между партиями состоит толь
ко в расположении их основных членских баз. «Национальное движение Конго» 
опирается главным образом на Восточную провинцию, Сереа -  на Киву, Партия 
африканской солидарности -  на Восточную часть провинции Леопольдвиль, 
Балубакат -  на Северную Катангу. Если возникают определенные трения между 
партиями, то в большинстве своем они носят личный характер. «Национальное 
движение Конго», которое по результатам выборов была самой сильной парти
ей, недовольно тем, что, по мнению некоторых его лидеров, она недостаточно 
представлена в правительстве. Это объясняется тем, что много министров -  
членов этой партии были убиты или арестованы мобутовцами, и Гизенга вовре
мя заменил их другими лицами, которые в большинстве своем являются члена
ми его Партии африканской солидарности.

Гизенга принял нашу группу (тт. Боучека, Веселого, меня и т. Капущинского) 
дважды. В первый раз, на следующий день после нашего приезда 1 февраля 
и во второй раз, после приезда т. Федяшина, 14 февраля. Корреспондент ТАСС 
Д. Федяшин имел с Гизенгой две беседы, о содержании которых нас не ин
формировал. Во время первой встречи Гизенга выразил свое удовлетворение 
по поводу нашего приезда и поблагодарил за помощь, которую наша страна 
оказывает его правительству на международном форуме. Обе наши беседы но
сили общий характер, так как Гизенга, по-видимому, не считал возможным про
сить нас официально о помощи. Гизенга изъявил готовность беседовать с нами, 
когда мы об этом попросим, но просил, чтобы эти беседы мы не рассматривали 
как интервью и чтобы в своих сообщениях мы на них не ссылались. В другой бе
седе, на которой присутствовал также и Федяшин, Гизенга намекнул, что с не
терпением ожидает приезда дипломатических миссий. Одновременно он сооб
щил, что готов сделать заявление, как только получит официальную телеграмму 
о признании и как только приедет первый дипломатический представитель. 
Хотя при отъезде из Праги меня информировали в ЧССР, что мне не следует вы
ступать в качестве официального представителя, в телеграмме от 17 февраля 
я изложил коротко разговор с Гизенгой и, в частности, сообщил о том, что он 
ожидает телеграммы о признании и приезда дипломатических миссий. Однако 
эта телеграмма было получена в Праге 27 февраля, т. е. после моего отъезда 
из Стэнливиля.
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Гизенга на нас всех произвел чрезвычайно положительное впечатление по
литика, который спокойно и эффективно действует в самой трудной обстанов
ке. Благодаря своей строгой последовательности и стилю работы он показался 
нам даже слишком не африканским, европейским.

Он является прямой противоположностью Лумумбы, очень мало выступает 
перед общественностью, не дает никаких интервью и не устраивает никаких 
пресс-конференций. Возможно, что это реакция на стиль работы Лумумбы, 
но реакция, доходящая до крайности, и вследствие этого немного опасная, так 
как африканским массам нужен политик-вождь, которого они лично знают.

Экономическое положение
С определенной точки зрения Восточная провинция и Киву хозяйственно 

независимы. Непосредственной угрозы голода нет, ибо эти области являются 
земледельческими и всегда поставляли сельскохозяйственные продукты дру
гим областям. Местное население сколько-нибудь чувствительно не ощуща
ет экономической блокады, так как оно всегда питалось бананами, маниокой 
и рисом, которые имеются в достаточном количестве. Имеется лишь серьез
ная опасность дальнейшего повышения цен на эти продукты, увеличившихся 
в среднем уже на 150-200 %. Скоро будет ощущаться нехватка муки и сахара, 
которые импортируются. Запасы промышленных товаров также уменьшаются 
и примерно через 2 месяца исчезнут из торговли. Это касается и лекарств, по
ставляемых сейчас в определенной степени ООН. Повсюду наблюдается острая 
нехватка врачей.

Денежный оборот не носит нормального характера. Деньги сосредоточива
ются у торговцев, которые не имеют возможности закупить новые товары и в 
то же время отказываются вложить деньги в банк из-за опасений конфискации 
их правительством. Бензин выдается только по ордерам, однако бельгийцам 
до сих пор удавалось доставать бензин для своих личных автомобилей. Склады 
забиты кофе последнего урожая, который невозможно вывезти. Имеется опас
ность гибели всего урожая, так как заготовленное кофе должно быть в опреде
ленный срок переработано. Также отсутствует возможность вывоза пальмового 
масла и каучука. Правительство пытается найти выход из положения, прибегая 
к обмену кофе, каучука и пальмового масла на бензин, сахар и муку у торговцев 
в Уганде и Судане. Однако это лишь временные меры, проводимые к тому же 
в малом масштабе.

Глава кабинета Гизенги Валентин Лубума в одном из разговоров с нами кос
нулся вопроса о необходимой помощи. Речь шла прежде всего об оружии, бое
припасах, бензине, лекарствах, сахаре и различной технической консультации.

В целом я считаю, что:
1. Правительство Гизенги имеет реальную возможность удержать свои по

зиции, если получит быструю помощь с нашей стороны. При этом надо, одна
ко, иметь в виду следующее: если окажется, что сообщение об отъезде Гизенги 
на конференцию в Тананариве1 не является провокацией западных телеграф
ных агентств и его достоверность подтвердится, то этот шаг Гизенги мог бы 
быть объяснен тем, что ввиду отсутствия надежды на немедленную помощь 
от дружественных стран, он вынужден прибегнуть к маневрированию и пола
гаться лишь на достижение компромиссов в целях выигрыша времени.
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2. Необходимо немедленно завязать контакт с миссией Гизенги в Каире, 
определить нынешнюю позицию Гизенги и, как можно быстрее выслать хотя бы 
первую часть дипломатической миссии.

3. Для успешной работы дипломатической миссии в Стэнливиле, безуслов
но, необходимо обеспечить ее надежной связью с Прагой.

Наша деятельность в Конго
В течение своего пребывания в Конго мы встречали со стороны как офици

альных представителей, так и простых людей, знавших, что из себя представ
ляют социалистические страны, готовность пойти навстречу, понимание и под
держку. Это проявилось, например, в том, что Гизенга немедленно принял нас 
по нашей просьбе. В то время как всем западным корреспондентам было от
казано в приеме. В гостинице, где мы жили, проживало также большинство ми
нистров, с которыми мы имели возможность встречаться. Эти последние рас
сматривали нас как союзников и относились к нам с безграничным доверием. 
Однако наше положение все более ухудшалось ввиду того, что помощь от на
ших государств, потребность в которой все более возрастала, не приходила.

До 27 февраля, т. е. до дня нашего отъезда, Гизенга получил телеграммы 
о дипломатическом признании только от КНР и Польши. Начиная с первого дня 
каждый конголезец задавал нам вопрос, почему мы не приходим им на помощь, 
в которой они так нуждаются. Для нас все труднее было объяснять им ситуацию, 
ссылаться на позицию Судана, других африканских стран, приводить причины 
отсутствия какой-либо материальной помощи с нашей стороны.

23 января с. г. в день нашего отъезда из Хартума наш посол т. Поспешил со
общил, что суданское правительство дало принципиальное согласие на откры
тие гражданской авиалинии Прага -  Каир -  Стэнливиль. Примерно 6 февраля 
начальник кабинета Гизенги сообщил нам, что, согласно их информации, в тот 
день должен прилететь первый чехословацкий самолет. Однако мы целый день 
напрасно ожидали его на аэродроме.

Мы не имели почти никакой связи с внешним миром. Наши телеграммы шли 
в Прагу по несколько дней, а из ответов, полученных нами из Праги, у нас сло
жилось впечатление, что некоторые телеграммы вообще не дошли. Как сейчас 
выявилось, некоторые телеграммы были получены через 10 дней после отправ
ления, в момент, когда мы уже покидали Конго. В подобном положении нахо
дился и т. Федяшин. О том, что его телеграммы, по-видимому, не были полу
чены в Москве, свидетельствует также тот факт, что ТАСС обратился с просьбой 
в НТК о помощи в розыске Федяшина.

Мы были в целом лишены информации о международном положении, не 
могли сами нормально телеграфировать о действительной обстановке в Стэн
ливиле и о насущной потребности в оказании помощи.

20 февраля мы собрались на общем совещании, в котором приняли участие 
представитель ТАСС т. Федяшин, представитель ПАП т. Капущинский, тт. Бо- 
учек, Веселый и я. Мы тщательно обсудили внутреннее положение и возмож
ности для нашей деятельности в Стэнливиле. Мы пришли к единодушному за
ключению, что положение правительства Гизенги ухудшается и что возникла 
необходимость немедленно действовать.

Согласно нашему общему мнению, дальнейшее пребывание в Стэнливиле 
только бы ухудшило положение ввиду отсутствия у нас возможности надеж-

743



но телеграфом информировать кого-либо. Поэтому мы решили выехать через 
Усумбуру, несмотря на то что нам грозила опасность быть атакованными бель
гийцами. Мы отвергли возможность выезда автомашиной в Судан и оттуда са
молетом в Каир, так как это заняло бы не менее 10 дней.

По рекомендации официальных органов в последнее время мы не удалялись 
далеко от отеля. Положение особенно ухудшилось после убийства Лумумбы, 
когда одна часть конголезцев предалась отчаянию, а другая часть, как, напри
мер, комиссар Стэнливильской области Бернар Салуму, приступила к органи
зации ответных действий против европейцев и против конголезских политиче
ских противников.

Так, например, вечером, когда было объявлено о смерти Лумумбы, группа 
конголезцев, среди которой был один депутат парламента, выманила из на
шей гостиницы бельгийского учителя, сообщив, что с ним якобы хочет гово
рить Гизенга. Учителя вывезли за город, избили до потери сознания, а после 
этого прострелили ему ноги. В другой раз группа солдат избила перед окнами 
нашей гостиницы министра центрального правительства, который разговари
вал с друзьями. Даже путь на почту, чтобы послать телеграмму, превращался 
в авантюру, хотя в большинстве случаев мы ходили вместе. Так, во время одно
го из таких походов нас окликнул на языке кивагил2 конголезский офицер. Он, 
как мы потом узнали, спрашивал, не являемся ли мы бельгийцами. Понять друг 
друга мы не могли, и нас спасла лишь находчивость т. Боучека. Он стал пока
зывать каирские водительские права, повторял при этом имя Насера. Офицер, 
по всей вероятности, в конце концов понял, что мы друзья.

После беседы с начальником генерального штаба майором Лоссо, который 
нам открыто заявил, что если им не будет предоставлена помощь, то это будет 
расцениваться как предательство, мы поняли, что необходимо что-либо пред
принять. Корреспондент ТАСС прокомментировал это следующим образом: 
«Если через неделю здесь не будет нашей помощи, конголезцы придут и будут 
нас бить, как врагов».

Все эти обстоятельства заставляли нас думать над тем, как самым срочным 
образом передать для наших организаций исчерпывающую информацию об 
обстановке. Мы обсуждали вариант, в соответствии с которым двое из нашей 
группы должны были оставаться в Стэнливиле, а двое других -  выехать в Каир. 
(Польского журналиста в расчет не брали, так как он не знал французского язы
ка и поэтому в сложившейся обстановке помогать в Стэнливиле не мог). Взве
сив все обстоятельства, мы пришли к выводу, что самой верной гарантией того, 
что мы доберемся через границу и передадим информацию в надежные руки, 
является отъезд всей группой.

О нашем решении мы сообщили Гизенге (т. Федяшин имел с ним перед отъ
ездом беседу, о точном содержании которой нас не информировал) и шефу его 
кабинета Лубуме. Мы сообщили, что выезжаем, чтобы ускорить предоставле
ние помощи. Конголезские руководители согласились с нашим отъездом и вы
дали нам необходимые документы. Кроме этого, мы все получили согласие 
на возвращение. Сначала через нас Лубума хотел переслать послание в Каир.

21 февраля мы направили в Прагу телеграмму, в которой сообщали, что при
мерно через 10 дней намерены уехать. На протяжении 10 дней какой-либо от
вет или приказ не поступил.
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26 февраля я послал вторую телеграмму, в которой сообщил, что мы уезжа
ем через 2 дня. По сообщению товарищей из НТК, моя телеграмма от 21 февра
ля была получена только 28 февраля одновременно с телеграммой от 26 фев
раля. Обе телеграммы дошли до Праги, когда мы уже были в Усумбуре, и наши 
ожидания ответа в Стэнливиле были напрасными.

27 февраля в 14 часов самолетом компании «Сабена» мы вылетели в Усум- 
буру. Отлет был выбран с таким расчетом, чтобы прямо пересесть на самолет, 
направляющийся в Каир. Представитель «Сабены» в Стэнливиле нас заверил, 
что места для нас забронированы и что в случае необходимости отлет само
лета из Усумбуры в Каир будет задержан на 30 минут с таким расчетом, чтобы 
мы могли немедленно продолжить свое путешествие. Однако самолет на Каир 
улетел за 20 минут до нашего приземления в Усумбуре. В Усумбуре бельгийцы 
нас продержали до пятницы, ссылаясь на то, что мест в самолете нет. Сначала, 
еще в понедельник, бельгийская полиция ночью хотела нас отвезти на машине 
на границу Конго, откуда пешком мы должны были добраться до первых конго
лезских частей. От этого варианта мы отказались, так как не исключено, что го
товилась провокация со стороны бельгийцев и, кроме этого, с конголезскими 
солдатами трудно договориться, поскольку в своем большинстве они не знают 
французского языка, а поэтому могли бы нас принять за бельгийцев. В Усумбу
ре нам запретили выходить из помещения для транзитных пассажиров. Спать 
приходилось на стульях. Мы находились под постоянным наблюдением поли
цейских. Нам запретили говорить как с местными жителями, так и с транзит
ными пассажирами-европейцами. В среду вечером мы услыхали сообщения 
радио Элизабетвиля о том, что нас якобы выслали из Конго. Полиция не позво
лила направить телеграмму, в которой мы опровергали это ложное сообщение. 
Лишь в пятницу утром мы получили возможность лететь дальше.

После 16 часов пути, в 23 часа мы сделали посадку в Риме. Здесь нам также 
отказались оформить транзитную визу сроком на одни сутки. Ночь мы провели 
на аэродроме. В субботу в 10 часов первым самолетом мы вылетели в Прагу.

Товарищи Боучек и Веселы в тот же день хотели вылететь в Каир.
Прага, 6 марта 1961 г.
Докладывает специальный корреспондент ЧТКДушан Провазник.
Перевели: [подпись] (В. Илларионов) [подпись] (В. Таканов) [подпись] 

(В. Плечко)
Помета от руки (л. 36): «Справка. Документ использован в работе. Можно 

сдать в архив. Зав. сектора (подпись неразборчива) 23.V.61 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 49. Д. 370. Л. 36-48. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы. Перевод с чешского. 1 2

1 Конференция круглого стола ведущих конголезских политиков проходила в Тананариве 
8-14 марта 1961 г. На ней был принят план конфедеративного устройства Конго. Гизенга в конфе
ренции участвовать отказался, назвал ее организаторов -  Чомбе, Илео и Касавубу -  «марионетками 
и предателями» (см.: Мазов С.В. Холодная война в «сердце Африки». СССР и конголезский кризис, 
1960-1964. М „ 2015. С. 131-132).

2 Так в документе.
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N2 304. В.А. Брыкин -  Я.А. Малику. О пропагандистской кампании 
в СССР в связи с убийством П. Лумумбы. 7 июня 1961 г.

В связи с запросом из Нью-Йорка от 2 июня с. г. относительно предоставле
ния имеющихся у нас материалов об убийстве П. Лумумбы в распоряжение «ко
миссии ООН по расследованию обстоятельств смерти П. Лумумбы» считал бы 
целесообразным поручить Отделу печати составить досье материалов поэтому 
вопросу из опубликованных в советской печати статей.

Помимо этого, Отдел печати могбы обратиться к редакции «Правды» с прось
бой прислать нужные фотографии.

Можно было бы также предложить Представительству СССР при ООН пере
дать упомянутой комиссии один из двух имеющихся у Представительства филь
мов «Гордый сын Африки».

В случае Вашего согласия прошу дать соответствующие указания Отделу 
печати.

ПРИЛОЖЕНИЕ: Предполагаемый список печатных материалов для включе
ния в досье.

п/п Верно [подпись неразборчива] (В. Брыкин) 

СПИСОК
материалов об убийстве П. Лумумбы и реакции советской и мировой обще

ственности на это убийство, опубликованных в советской печати

В газете «Правда»
Заявление советского правительства в связи с убийством Патриса Лумумбы 

(15.11.61 г.)
Телеграммы:
Его превосходительству г-ну А. Гизенге
Г-же Опанга Полин Лумумба
Супруге министра обороны’ Республики Конго Мориса Мполо
Супруге председателя сената Республики Конго Жозефа Окито
(15.11.61 г.)
«Хаммаршельда вон из ООН!» (15.11.61 г.)
«Колонизаторам не уйти от суда народов» (15.11.61 г.)
«Мужественный борец за свободу Африки» (15.11.61 г.)
«К ответу!» (15.11.61 г.)
«Гнев народа» (16.11.61 г.)
«Конголезские патриоты клянутся продолжать борьбу» (16.11.61 г.)
Л.И. Брежнев и Секу Туре почтили память П. Лумумбы (16.11.61 г.)
Совместное советско-гвинейское коммюнике (17.11.61 г.)
«Хаммаршельд -  холуй колонизаторов» (18.11.61 г.)
Убийца Лумумбы находится на Западе (19.11.61 г.)
Университету дружбы присвоено имя П. Лумумбы. (25.11.61 г.)
Послание председателя Совета Министров СССР Н.С. Хрущёва премьер- 

министру Индии Джавахарлалу Неру. (26.11.61 г.)
Трагедия в Конго и судьбы ООН (27.11.61 г.)
Завещание Патриса Лумумбы (27.11.61 г.)
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В газете «Известия»
Вот он, палач! (16.11.61 г.)
В «Литературной газете»
Республика Конго будет жить (16.11.61 г.)
В газете «Советская Россия»
Его руки в крови (15.11.61 г.)
В газете «Труд»
«Ухуру Африка» (15.11.61 г.)
В «Экономической газете»
Кто платит убийцам (16.11.61 г.)
В журнале «Азия и Африка сегодня»
Патрис Лумумбы -  знамя свободы Африки (Nq 3 за 1961 г., стр. 6-7)
В журнале «Международная жизнь»
Борьба конголезского народа вступила в новую фазу (N9 3 за 1961 г., 

стр. 133-132)
В журнале «Новое время»
Трагедия Конго и просчеты империалистов. (24.11.61 г., № 9, стр. 1-3)
Конго в беде (3.111.61 г., N910, стр. 2)
Позор убийцам Лумумбы (3.III.61 г., N9 10, стр. 26)
В журнале «За рубежом»
Убийц к ответу. Преступление в Катанге. Лумумба говорил... Мы горды своей 

свободой (№ 7 ,1 8 .II.61г., стр. 1-3)
Черные тучи солнца не скроют (N9 9 за 4 .III.61 г., стр. 5)
Африка, выше бдительность! Твои руки в крови, Хаммаршельд. Где поджига

тели? (N9 9 за 4.III.61 г., стр. 6-7)
Гнев народов. Почему Хаммаршельд должен уйти.
Гордый народ победит.
Практичные люди.
Кто истинные убийцы?
Англия причастна к трагедии в Конго.
Сделано в США.
Их руки обагрены кровью (N9 8 за 25.II. 61 г., стр. 1,2, 4, 6, 8)
Кроме того, группой советских журналистов написана книга:
«Патрис Лумумба. Правда о чудовищном преступлении колонизаторов». Мо

сква, 1961 г.

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 4. Д. 16. Л. 36-39. Копия. Машинопись. Подпись заве
рителя -  автограф.

1 Так в документе. Мполо занимал пост министра молодежи и спорта в правительстве Лумумбы 
(30 июня -  5 сентября 1960 г.).

№ 305. Л .Г. Подгорнов -  В. А. Брыкину. О материалах АПН, 
получаемых посольством СССР в Конго. 21 декабря 1961 г.

Посольство периодически получает печатные и фотоматериалы агентства 
«Новости». Часть фотоподборок использовали для фотостендов о XXII съезде 
КПСС, праздновании 44-й годовщины Великого Октября, жизни студентов-
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африканцев в СССР. Посольство ежедневно посещают 20-30 конголезцев. 
С большим интересом смотрят фотостенды, задают массу вопросов. К сожа
лению, наши возможности не позволяют нам пока полностью удовлетворить 
этот неподдельный интерес к советским людям, их социалистической Родине 
и славным делам ради торжества коммунизма на земле. Мы чувствуем острую 
необходимость иметь в посольстве библиотеку-читальню с самым широким ас
сортиментом книг, газет и журналов на французском языке, а также, правда, 
это в меньшей степени и на английском (нас посещают выходцы из Танганьики, 
Уганды, Родезии). Думается, что Государственный комитет по культурным свя
зям мог бы помочь нам в этом очень нужном здесь деле. Необходима политиче
ская, экономическая и художественная литература.

Не меньший интерес проявляют конголезцы к печатным материалам агент
ства «Новости». Некоторые из этих материалов нам удалось опубликовать в га
зете «Солидаритэ Африкэн». Другие газеты пока не идут на публикацию, опа
саясь брать готовые материалы от работников советского посольства. Просим 
агентство направлять нам материалов как можно больше (клише фотографий, 
статьи и бюллетени). У нас нет принципиальных замечаний по содержанию по
лученных материалов. Хотелось бы лишь высказать несколько пожеланий. Во- 
первых, сейчас не следует направлять в Конго материалы, которые прямо или 
косвенно затрагивают деятельность политических и государственных лидеров 
Конго.

Здешняя печать практически ничего не публикует о внешней политике СССР, 
о позиции Советского Союза по коренным вопросам современного междуна
родного положения. Поэтому нам нужны тексты заявлений Советского прави
тельства на французском языке, его представителей за рубежом, особенно 
в ООН, а также обстоятельные статьи о международном положении. Нужен 
здесь также яркий материал, обличающий империализм, гнусную роль, кото
рую играют сейчас в Конго империалистические круги США, Бельгии, Англии, 
Франции, ФРГ и других стран НАТО. Нужны статьи, разоблачающие маневры 
командования войск ООН в Конго. Как можно больше фактических материа
лов о хозяевах «Юньон Миньер», их злодеяниях, а также и о других монополиях 
в Конго и соседних африканских странах.

Было бы неплохо, на наш взгляд, познакомить одного из оперативно-дипло
матических работников, командируемых в Конго, с работой и возможностями 
агентства «Новости».

Если по этому письму будут приняты конкретные меры, то просьба поставить 
нас в известность.

Временный поверенный в делах СССР в Республике Конго [подпись] 
Л. Подгорнов

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 4. П. 6. Д. 20. Л. 20-23. Подлинник. Рукопись. 
Подпись -  автограф.
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№ 306. Запись беседы П.М. Ш мелькова с конголезским  
студентом Антуаном М андунгу об отношении ряда африканских 

лидеров к СССР и Китаю. 15 января 1962 г.

Секретно

В конце декабря 1961 года в Доме дружбы беседовал с конголезским сту
дентом Антуаном Мандунгу.

По приглашению Союза обществ дружбы Антуан Мандунгу посетил Совет
ский Союз в августе 1960 года. Во время его пребывания в Москве с ним были 
установлены дружеские отношения. Из СССР он уехал в Гвинею, затем пере
ехал в Леопольдвиль и, наконец, вСтенливиль1, где стал работать пресс-атташе 
при правительстве Антуана Гизенги. С августа 1960 г. Союз обществ дружбы 
поддерживал с ним переписку. В настоящее время А. Мандунгу учится в Мо
сковском институте международных отношений.

Во время беседы А. Мандунгу рассказал о своей жизни со времени его по
сещения СССР в 1960 году, о работе с Антуном Гизенгой, о последних событиях 
в Конго. Затем он остановился на вопросе, который, по его словам, очень его 
беспокоит, -  об отношении ряда лидеров африканских националистов к Совет
скому Союзу и Китаю.

А. Мандунгу заявил, что он считает Советский Союз самым верным и на
дежным другом народов Африки, и в частности, народов Конго. Ни одна страна 
Азии и Африки не оказала народу Конго такой реальной помощи, как Советский 
Союз. Только благодаря помощи Советского Союза правительство Антуана Ги
зенги смогло продержаться в Стенливиле. Многие страны Африки и Азии, на
зывающие себя друзьями Конго, фактически ничего или почти ничего не сдела
ли для поддержки правительства Антуана Гизенги. Даже такие страны, как Гана 
и Гвинея, не направили в Стенливиль своих дипломатических представителей. 
Поэтому Антуана Мандунгу беспокоит, что многие африканские руководители 
недооценивают помощь Советского Союза народам Африки и переоценивают 
помощь Китая. Это в какой-то степени объясняется чисто внешними проявлени
ями помощи со стороны Советского Союза и Китая. Когда африканские нацио
налисты обращаются к советским товарищам с просьбой оказать финансовую 
помощь, те, как правило, ограничиваются общими заверениями о дружбе, обе
щают рассмотреть вопрос о помощи, и обычно или не предоставляют помощи, 
или предоставляет ее с большим опозданием. А когда с такой же просьбой аф
риканцы обращаются к китайцам, те выясняют, для какой цели нужна помощь, 
в каких размерах и оперативно решают вопрос, обычно давая в 2 -3  раза мень
ше той суммы, которую запрашивали.

Зная о различном подходе СССР и Китая к оказанию финансовой помощи, 
африканцы вначале обращаются к советским товарищам, а затем идут к ки
тайцам. Китайцам легче работать в Африке, они далеко от Европы, африканцы 
считают азиатов, в том числе китайцев, своими братьями, поэтому Советскому 
Союзу надо очень внимательно следить за событиями в Африке, изучать афри
канских лидеров, привлекать их на свою сторону, разоблачать антисоветскую 
пропаганду, распространяемую в Африке. Вместе с тем надо более широко 
пропагандировать помощь Советского Союза, оказываемую народам Африки.

Во время V Всемирного конгресса профсоюзов ряд делегаций из стран Аф
рики, в том числе из Анголы, обращались за помощью к советским товарищам,
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а затем к китайцам, и рассказывали Антуану Мандунгу, что они быстрее догова
ривались с китайцами, чем с советскими товарищами. Антуан Мандунгу заявил, 
что сложившееся представление у ряда африканцев к СССР и Китая неправиль
но и что он со своей стороны старается на примере Конго показать африканцам 
дружеское отношение СССР к народам Африки.

Заведующий Отделом стран Африки Союза обществ дружбы [подпись] 
(П. ШМЕЛЬКОВ)

АВП РФ. Ф. 0590. Оп. 4. П. 8. Д. 19. Л. 80-81. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 Здесь и далее правильно: Стэнливиль.

№ 307. В.Г. Корионов -  ЦК КПСС. Предложения о действиях СССР 
в связи с арестом А. Гизенги. 16 мая 1962 г.

Внутриполитическая обстановка в Конго в последнее время значительно 
обострилась. Подстрекаемая империалистическими кругами местная реакция 
усиливает наступление на патриотические силы. Реакционеры добились лише
ния парламентской неприкосновенности лидера национально-освободитель
ного движения страны Антуана Гизенги и готовят над ним расправу путем пре
дания бельгийскому суду.

Международный отдел ЦК КПСС считает целесообразным некоторые допол
нительные мероприятия по разоблачению происков реакции в Конго и в защиту 
Антуана Гизенги и вносит в ЦК КПСС соответствующие предложения.

<...>
Зам. зав. Международного отдела ЦК КПСС [подпись] (В. Корионов)

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 145. Л. 110. Подлинник. Машинопись Подпись -  
автограф.

№ 308. Выписка из протокола заседания Секретариата ЦК КПСС 
о мероприятиях в защиту А. Гизенги. 24 мая 1962 г.

СТ 25/26ГС
О мероприятиях в защиту Антуана Гизенги.
Утвердить план в защиту Антуана Гизенги (см. приложение).
СЕКРЕТАРЬ ЦК

Приложение к п. 26 гс, пр. № 25

ПЛАН
мероприятий в защиту Антуана Гизенги

1. Поручить редакциям газет «Правда», «Известия», «Комсомольская прав
да», «Труд» и Государственному комитету радиовещания и телевидения Сове
та Министров СССР продолжить публикацию и передачу по радио материалов,
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разоблачающих новые происки сил реакции в Конго. В этих материалах вскрыть 
беспочвенность обвинений, выдвигаемых против лидера национально-освобо
дительного движения в Конго Антуана Гизенги, и показать, что организаторами 
расправы над А. Гизенгой являются иностранные империалисты и их конголез
ские приспешники.

2. Провести на некоторых предприятиях в Москве, Ленинграде и Ташкенте, 
а также в Университете дружбы народов им. Патриса Лумумбы митинги в защи
ту А. Гизенги. Информацию об этих митингах опубликовать в печати и передать 
по радио.

3. Поручить парламентской группе Верховного Совета СССР выступить с за
явлением в защиту А. Гизенги.

4. Поручить Советскому комитету солидарности стран Азии и Африки высту
пить с заявлением в защиту А. Гизенги, советскому представителю в Постоян
ном секретариате комитета афро-азиатской солидарности организовать соот
ветствующее заявление Постоянного секретариата.

5. Поручить вице-президенту Международной ассоциации юристов-демо- 
кратов т. Горшенину К.П. организовать выступление МАЮД в защиту А. Гизенги 
и выдвинуть перед руководством МАЮД предложение о подборе и направле
нии в Конго квалифицированных адвокатов, которые от имени МАЮД смогли 
бы разоблачить провокационный характер предстоящего суда над патриотом 
Конго.

6. Обязать советскую делегацию (т. Горшенин), выезжающую в Гвинею 
на заседание Подготовительного комитета по проведению конференции юри
стов стран Азии и Африки, выдвинуть на заседании предложение о принятии 
резолюции протеста против готовящегося в Леопольдвиле провокационного 
судебного процесса над Антуаном Гизенгой.

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 145. Л. 111-112. Копия. Машинопись.

№ 309. В.С. Силкин -  МИД СССР. Из политписьма  
«О переговорах между Адулой и Чомбе». 28 мая 1962 г.

СЕКРЕТНО

В своей правительственной программе Адула, как известно, торжественно 
обещал, что его правительство примет все меры к тому, чтобы в самое бли
жайшее время покончить с сепаратистским режимом в Катанге и восстано
вить территориальную целостность страны, чем в значительной мере завоевал 
поддержку националистов в парламенте. Однако это обещание до сих пор не 
выполнено. Непрекращающиеся интриги колонизаторов вокруг Катанги, дву
смысленная позиция миссии ООН и полнейшая беспомощность самого пра
вительства Адулы, идущего на поводу у американцев и неспособного своими 
силами найти выход из создавшегося положения, вообще ставят под сомнение 
возможность скорого урегулирования катангской проблемы в интересах конго
лезского народа.

Обстановка осложняется тем, что правящие круги Конго, действуя по указке 
империалистических держав, все более открыто проводят политику подавле-
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ния национально-освободительного движения, раскола патриотических сил, 
дискредитации и расправы с националистическими лидерами.

<...>

ВЫВОДЫ

1. Переговоры Адула -  Чомбе являются отражением острой борьбы меж
ду империалистическими кругами США, с одной стороны, и Англии, Бельгии 
и Франции -  с другой, за влияние в Конго. Как показал ход переговоров, ни одна 
из сторон в этой борьбе не желает уступить своих позиций. В этом причина того 
тупика, в котором оказались переговоры.

2. Бельгийцы, англичане и французы в самом Конго имеют более прочные 
позиции, нежели их американские партнеры. Причем в последнее время эти 
позиции укрепляются, о чем свидетельствует, в частности, все более развяз
ное поведение Чомбе в отношении центрального правительства. Монополи
стические круги Бельгии, Англии и Франции возможно и пошли бы на сговор 
с американцами, уступив им часть своих позиций в Конго, если бы речь шла 
только о Конго. Но от того, как будет решен катангский вопрос, будет ли Конго 
единым или нет, в значительной мере зависит судьба соседних с ним колони
альных и зависимых стран, и их эта судьба страшит. Поэтому в качестве платы 
за уступку они, по имеющимся данным, требуют от США гарантий своих пози
ций в указанных странах. Поскольку США таких гарантий дать не могут, бельгий- 
ско-англо-французские империалистические круги предпринимают все меры 
к тому, чтобы не допустить восстановление территориальной целостности Кон
го, и всеми силами пытаются удержать в своих руках Катангу с ее баснословны
ми природными богатствами.

3. Обе стороны осуществляют постоянное и активное вмешательство в пе
реговоры между Адулой и Чомбе. Утверждения о конфиденциальности перего
воров и об отсутствии иностранного вмешательства не соответствуют поэтому 
действительности. Известно, что английский посол Ричес в период перегово
ров встречался с Чомбе. Посол США Галлион активно работал с обеими сторо
нами, встречаясь то с Адулой, то с Чомбе. Многочисленные бельгийские совет
ники во всех правительственных учреждениях Конго почти открыто вели работу 
в пользу Чомбе и против правительства Адулы, которое они вместе с англичана
ми даже попытались свалить с помощью своей агентуры в католических кругах.

4. Адула своей политической линии не имеет и вынужден идти на поводу 
у американцев и аппарата ООН. Серьезное давление на него оказывают так
же бельгийцы и англичане. Положение его шаткое ввиду того, что он оттолкнул 
от себя националистов, а другой политической опоры внутри страны у него 
нет. Поэтому он оказался бессильным предпринять какие-либо действенные 
меры с целью ликвидации сепаратистского режима в Катанге, проявляет не
решительность и непоследовательность в переговорах с Чомбе, с одной сторо
ны, осуждая «комедию», которую разыгрывает Чомбе, и заявляя о намерении 
правительства любыми средствами положить конец сепаратизму Чомбе, а с 
другой -  сам продолжает быть участником этой комедии и на деле ничего не 
предпринимает.

Это объясняется также и тем фактом, что сам Касавубу и его партия Абако 
фактически солидаризируются с позицией Чомбе.
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5. Непрекращающиеся интриги колонизаторов в Конго, все более грубо 
вмешивающихся во внутренние дела этой страны, в особенности их стремле
ние переложить ответственность за действия аппарата и командование во
йск ООН на афро-азиатские страны в связи с тем, что все руководящие посты 
в миссии ООН в Конго в настоящее время формально заняты афро-азиатами, 
вызывает широкое недовольство у официальных представителей этих стран 
в Конго, которые склоняются к активному вмешательству в переговоры меж
ду Адулой и Чомбе в пользу правительства Адулы и побуждают к этому свои 
правительства.

Представители афро-азиатских стран сходятся на том, что проблему можно 
решить только силой. В этой связи они выражают недовольство бездействи
ем аппарата и командования войск ООН, в частности, тем, что Гардинер и Ки
ари разводят руками, оправдывая свое бездействие ссылками на инструкции 
из Нью-Йорка, а также на «военное превосходство» Чомбе.

6. Интригами империалистических кругов и политикой руководителей мис
сий ООН в Конго в известной мере недовольно правительство Адулы, вынуж
денное к тому же считаться с настроениями общественности Конго, которая, 
осуждая нерешительность правительства в катангском вопросе, все настой
чивее требует положить конец сепаратистскому режиму Чомбе. Видимо, этим 
и объясняется стремление Адулы заручиться поддержкой афро-азиатских 
стран в катангском вопросе. Нельзя исключать, однако, что за этими стремле
ниями Адулы стоят американцы, которые пытаются шантажировать своих пар
тнеров с целью заставить их быть более сговорчивыми.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Учитывая сложившуюся обстановку, посольство полагает целесообразным 
с нашей стороны:

1) Оказывать и впредь всемерную поддержку центральному правительству 
Конго в его стремлении к восстановлению территориальной целостности Ре
спублики Конго, имея при этом в виду, что вопрос о Катанге имеет жизненно 
важное значение для Республики Конго и что вся конголезская общественность 
требует его скорейшего решения в национальных интересах страны;

2) Использовать растущее недовольство афро-азиатских стран происками 
колонизаторов в Конго и бездействием миссии ООН для проведения работы 
с правительствами этих стран, поощряя их к более активному вмешательству 
в решение катангской проблемы, добиваясь через них созыва Совета Безопас
ности и оказания с их помощью соответствующего давления на правительство 
Адулы, которому после его заявлений относительно обращения за помощью 
к странам и требований уточнить полномочия миссии ООН в Конго трудно будет 
отступать. При этом следует иметь также в виду, во-первых, то, что сам Адула 
понимает, что если переговоры с Чомбе ни к чему не приведут, его правитель
ство может пасть, и, во-вторых, что организованное выступление афро-азиат
ских стран в поддержку позиции центрального правительства Конго из-за при
нятия действенных мер по восстановлению территориальной целостности этой 
страны поощрили бы У Тана, на которого оказывается сильное давление со сто
роны американцев, к более самостоятельным акциям в Конго;
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3) Предусмотреть возможность оказания некоторой материальной помо
щи командованию войск ООН в Конго, в частности, оружием (либо непосред
ственно, либо через дружественные страны), если руководство операцией ООН 
в результате активного вмешательства афро-азиатских стран проявит действи
тельное стремление предпринять решительные акции против Чомбе и его на
емников. В связи с этим можно было бы попытаться направить в аппарат ООН 
в Конго и наших людей, через которых мы могли бы в той или иной степени вли
ять на действия этого аппарата и препятствовать использованию его в интере
сах колонизаторов;

4) Развернуть широкую кампанию разоблачения происков империалистиче
ских держав вокруг катангского вопроса через печать и радио нашей страны, 
а также дружественных нам афро-азиатских стран.

ВРЕМЕННЫЙ ПОВЕРЕННЫЙ В ДЕЛАХ СССР В РЕСПУБЛИКЕ КОНГО [под
пись] (В. СИЛКИН)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 416. Л. 169, 178-181. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

№ 310. Из дневника В.А. Зорина. Запись беседы  
с и. о. генерального председателя партии Африканской  

солидарности Мунгом Улдиакой Бернардэном о положении  
в оппозиционных партиях Конго. 30 мая 1962 г.

Секретно

Принял по его просьбе и. о. Генерального председателя партии Африканской 
солидарности и имел с ним беседу. В начале ее Бернардэн сказал, что в пра
вительстве Лумумбы он был шефом кабинета министра национальной оборо
ны, затем руководил кабинетом председателя Совета министров до ноября -  
декабря 1960 года, т. е. до момента ареста и убийства Лумумбы. Затем он был 
государственным комиссаром в Букаву, а позднее послом Стэнливиля в Пеки
не. Когда правительство Адулы порвало дипломатические отношения с KHR он 
вернулся в Стэнливиль, а затем Леопольдвиль. После изгнания из Партии Ко
митату’ он был избран и. о. Генерального председателя партии Африканской 
солидарности и стал замещать Гизенгу. В этом его качестве партия поручила 
ему миссию к братским партиям.

Бернардэн представил мандат за подписями Генерального секретаря пар
тии А. Помбо, Генерального вице-председателя партии Ж. Йюмбу и директора 
политбюро партии Ж. Массена, которым он уполномочивается вступать в кон
такты и вести переговоры с представителями братских партий.

Бернардэн сказал далее, что он начал свои контакты с Бельгии, впрочем, 
в довольно трудных обстоятельствах, поскольку в Конго сейчас приняты меры, 
чтобы помешать руководителям партии выезжать за пределы Конго. Поскольку 
Бельгийская коммунистическая партия уже служила ранее посредником в кон
тактах между ПАС и другими братскими партиями, постольку он прибыл сначала 
в Бельгию. В апреле месяце он выехал из Бельгии и прибыл в Швейцарию, где 
лег на операцию, и лишь после выздоровления смог установить контакт с руко
водителем советской делегации.
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Бернардэн поблагодарил от имени партии за позицию Советского Союза, 
занятую им по вопросу о Конго, ареста и смерти Лумумбы и в особенности за 
инициативу в деле расследования убийства Лумумбы. От имени партии он так
же выражает благодарность за материальную и моральную поддержку, оказан
ную Антуану Гизенге.

И. о. генерального председателя ПАС сказал, что он, будучи в Пекине, под
держивал с послом СССР т. Червоненко хорошие отношения. Червоненко при
гласил его в этом году провести отпуск в СССР вместе с ним, но события ме
шают ему сделать это. Впрочем, он был уже 4 раза в Советском Союзе и хочет 
также воспользоваться возможностью, чтобы поблагодарить Советское прави
тельство за оказанный ему прием.

Далее Бернардэн продолжал, заявив, что миссия его состоит в том, чтобы 
дать соответствующую информацию о положении в Конго. Однако он не хочет 
вдаваться в подробности. Партия поручила ему обратить внимание братских 
партий на тот дух понимания, которым была окружена его партия.

Далее и. о. Генерального председателя ПАС продолжал следующим обра
зом: «Мы во время руководства страной и партией совершили ряд ошибок, 
которые проистекают главным образом из-за неопытности государственных 
и партийных деятелей. После ухода бельгийцев из Конго мы не имели достаточ
ного времени для подготовки нашей элиты и поэтому у нас нет соответствующе
го опыта. Мы оказались не в состоянии выполнить^ доверие народа. Впослед
ствии, как мы заметили, со стороны наших друзей было проявлено некоторое 
охлаждение. Я говорю о наших друзьях с Востока. Некоторые наши друзья даже 
говорили нам, что мы ведем себя, как дети. Поэтому наша партия поручила 
мне повторить братским партиям еще раз то положение, что если у нас и были 
ошибки, то они проистекают из-за нашей неопытности. Мы сейчас стараемся 
постепенно исправить это положение, чтобы служить народу и родине.

В свое время мы поддерживали с представителями Советского Союза тес
ные контакты, но затем в какой-то момент стали избегать этих контактов в Конго. 
Поскольку правительство Адулы установило строгое наблюдение за иностран
ными посольствами, мы стали испытывать большие трудности в поддержании 
этих контактов. Наше движение является молодым и в 1960 году после извест
ных событий, чтобы не совершать еще больших ошибок и не вынуждать пра
вительство к грубым актам насилия, мы стали с осторожностью относиться 
к контактам с представителями Советского Союза и других братских стран. Мы 
были вынуждены поддерживать эти контакты в отдаленных ресторанах и даже 
в движущихся машинах. Но контакты продолжались все же через посредство 
коммунистической партии Бельгии.

К сожалению, у нас имеются большие трудности в партийной жизни. Они 
происходят из-за того, что мы, по нашему мнению, потеряли контроль в го
сударственных делах, особенно после убийства Лумумбы и ареста Гизенги. 
Нынешнее правительство Конго делает все, чтобы задушить наше движение. 
Когда я взял в руки руководство партийными делами, то я предпринял меры 
для реорганизации нашей партийной жизни с тем, чтобы привлечь население 
к участию в политической жизни страны. Сейчас нами создан Верховный Совет 
старейшин. Этот совет примыкает к ЦК ПАС. Старейшины являются вождями
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разных кланов, и, таким образом, их участие в партийной жизни автоматиче
ски привлекает население этих кланов к участию в политической жизни. Кроме 
того, нами создано женское движение, которым руководит жена Гизенги. Мы 
также пытаемся активизировать движение молодежи. Но сталкиваемся с боль
шими трудностями. Одна из этих трудностей связана с запретом проводить 
митинги населения. Правительство заблокировало нашу печать. Достаточно 
сказать, что надо внести залог в 2000 конголезских франков, чтобы получить 
право на издание газеты. Из-за этих ограничительных мер оказались заблоки
рованными такие газеты, как наш орган «Африканская солидарность» и примы
кающий к нам орган другой братской партии «Правда». Мы оказались в таком 
положении, когда не можем давать информацию ни для нашего населения, ни 
для наших братских партий. Все это позволяет думать, что мы внутри страны 
ничего по сути дела не делаем. Это положение привело к потере доверия к нам. 
В 1961 году я изложил те меры по реорганизации нашей партии, которые нами 
были приняты, представителям Советского Союза. Они обещали нам довести 
до сведения КПСС о принятых нами мерах и также обещали сообщить о тех 
трудностях, с которыми мы сталкиваемся с точки зрения оказания нам матери
альной и, я бы сказал, даже финансовой помощи для осуществления этой реор
ганизации. Вначале мы получали большую поддержку, а затем этой поддержки 
практически не было. Это было бы, конечно, не так, если бы мы могли информи
ровать через наши органы печати братские партии за границей.

На мой вопрос, с кем он конкретно говорил из советских представителей, 
Бернардэн сказал, что он встречался с поверенным в делах СССР в Леополь
двиле и затем с одним советским журналистом. Поверенный в делах, считая, что 
журналист является менее заметной фигурой, поручал ему встречаться с нами 
и обсуждать разные вопросы. «Мы обсуждали, продолжал Бернардэн, в частно
сти, вопрос о советских стипендиях для наших студентов. При мне в Советский 
Союз выехало 15 человек, хотя было предоставлено всего 50 стипендий. Но по
веренный в делах, столкнувшись с неясным положением в Конго, не решился, 
очевидно, принять остальных студентов.

Сейчас я хочу вам привести один пример для объяснения того, что мы нуж
даемся в материальной и финансовой помощи братских партий, в частности 
КПСС. Я уже говорил, что правительство Адулы запретило проводить обще
ственные митинги. 22 февраля 1961 г., когда я дал указание открыть партийное 
бюро, ЦК и секции бюро в Леопольдвиле, то, чтобы привлечь население к нашей 
партии, мы были вынуждены искать формы организации скрытых митингов. Мы 
проводили митинги под предлогом организации приемов и таким образом нам 
удалось поговорить с населением. Например, 16 марта Комитату, наш самый 
опасный противник и враг, хотел организовать свой митинг. Ему это удалось, 
поскольку он сам является министром внутренних дел. Но нам было запрещено 
проводить митинг. Тогда мы организовали прием для старейшин и на этом при
еме разоблачили Комитату. Но, как Вы понимаете, организация приемов требу
ет больших расходов.

Предпринятая нами реорганизация в партии вначале требовала больших 
финансовых усилий. Мы уже объясняли причины, по которым мы не можем пря
мо обращаться к населению, которое, кроме того, само находится в больших
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финансовых затруднениях, чтобы платить партийные взносы. Я сейчас объяс
ню, почему население не может платить взносы. Наша революция на первом 
этапе была встречена населением с большим энтузиазмом, и вначале мы со
брали большое количество взносов. Но эти деньги были почти полностью из
расходованы на предвыборную кампанию. Первое правительство, в образо
вании которого мы принимали участие, в заговоре с западными странами не 
смогло дать населению ту выгоду от настоящей независимости, на которую на
селение надеялось. После этого наступил кризис еще более тяжелый, чем до 
революции. Этот кризис был вызван западными странами. Все это создало для 
нас большие трудности. На внутреннем рынке страны цены на все предметы 
быстро выросли, стали очень редки продукты питания, население стало жерт
вой мобутовских банд. Совсем недавно бандиты Мобуту в районе Идиофа уби
ли 50 человек. Кроме того, в стране большая безработица, и в таком положении 
для нас очень трудно собирать партийные взносы.

Я много езжу по разным странам и вижу, какую поддержку оказывает на
род КПСС, Китайской коммунистической партии и др. Мы хорошо понимаем, 
что должны проводить политику, опираясь на народ. Но мы сейчас испытываем 
большие трудности. По этим соображениям мы изложили сложившееся поло
жение вашим представителям в Леопольдвиле, я встречался также в Брюсселе 
с вашими представителями и с деятелями коммунистической партии Бельгии. 
Я призывал их приложить определенные усилия, чтобы вернуть нам доверие, 
чтобы мы могли оживить политическую жизнь нашей страны. Мы надеемся, 
что через 1-2 года мы будем хорошо организованы и сможем принять участие 
в управлении государственными делами.

Задал и. о. Генерального председателя ПАС несколько вопросов, ссылаясь 
на то, что в настоящее время оторван от положения дел в Конго, так как с марта 
нахожусь здесь и веду работу по разоружению, и в связи с большой загрузкой 
не имею даже возможности следить за печатью.

Отвечая на мои вопросы, Бернардэн сказал, что когда он уехал из Конго, то 
в правительстве Адулы ПАС имела своего представителя в лице Кама Сильвэн, 
который является основателем партии, а в правительстве занимает пост мини
стра транспорта и коммуникаций. В Стэнливиле ПАС практически не играет ни
какой роли, поскольку там действует партия Лумумбы МНС. В Конго существует 
четыре националистические партии: партия Лумумбы, СРА3, действующая в ос
новном в Киву, ПАС, действующая в Леопольдвиле, и Балубакат, действующая 
на севере Катанги. Это все братские партии. Во время образования первого 
правительства мы договорились, чтобы не было конкуренции, не вести рабо
ту в Стэнливиле. Наша партия не имеет своего представителя в правительстве 
Стэнливиля, но нами вместе с МНС создан секретариат, который осуществляет 
связи между партиями. Национальным председателем МНС является Гбение.

Теперь хочу ответить на 3-й вопрос. Гизенгасам практически потребовал ли
шить его парламентского иммунитета. Это как раз второй вопрос, по которому 
партия поручила мне поговорить с вами. Гизенга рассчитывает при этом на ор
ганизацию нормального судебного процесса, а для этого требуется лишение 
его иммунитета. Суд определит, виновен ли Гизенга или нет. Если суд признает 
его невиновность, то Гизенга автоматически вернется в парламент. Если же суд
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признает его виновность, то я опять какое-то время буду продолжать руково
дить деятельностью партии, т. е. замещать Гизенгу.

Теперь относительно позиции Адулы по отношению к нашей партии. Мы счи
таем, что Адула занял позицию, благоприятную Комитату, и в ущерб нашим ин
тересам. Когда Комитату был изгнан из нашей партии, то сразу же после этого 
он, как председатель провинциального правительства, получил в парламенте 
вотум недоверия. Комитату сыграл одну из первых ролей по вопросу о голосо
вании недоверия Гизенге и в его аресте. В результате поездки в США на Аду- 
лу было оказано сильное давление и он, чтобы вознаградить усилия Комитату, 
назначил его министром внутренних дел. Таким образом, на деле Адула занял 
позицию против нас, значит против всех братских партий. Его позиция ясная. 
Все наши партийные руководители не имеют права покидать территорию Конго 
и даже территорию Леопольдвиля. На него оказывают сильное давление США 
и другие западные страны, чтобы он проводил политику, наносящую ущерб на
шим интересам.

Что касается переговоров с Чомбе, то, по моему мнению, поскольку я знал 
Адулу до получения независимости по совместной работе в социалистических 
профсоюзах, он хотел положить конец расколу Катанги. Но он не имеет средств 
для этого, так как в Катанге многие западные страны и даже США имеют боль
шие интересы. Они вложили туда большие средства. Имея дело с Чомбе, они 
уверены относительно дальнейшей судьбы своих капиталов, но они побаива
ются Адулу, так как он им не внушает доверия с точки зрения будущего их капи
таловложений. Поэтому Запад противится воссоединению Катанги с Конго. По 
моему мнению, переговоры с Чомбе не дадут конструктивных результатов, если 
Адула не выскажется в пользу западных стран и не даст гарантий относитель
но будущего их капиталов. Это касается и «Юнион Миньер». Если этого не про
изойдет, то у Адулы останется один выход: присоединить Катангу силой оружия. 
Западные страны боятся еще, что в случае воссоединения Катанги, Адула будет 
продавать уран русским. Поэтому я убежден, что эта проблема не будет решена 
путем переговоров с Чомбе.

Теперь относительно роли Бомбоко. Его роль является очень отрицательной. 
Если сравнивать Адулу и Бомбоко, то можно сказать, что Бомбоко является худ
шим. Он очень тесно связан с Западом и был специально подготовлен для за
щиты интересов Запада в Конго. По моему мнению, в отношениях со странами 
социализма Адула мог бы пойти на уступки, но Бомбоко делает его враждебно 
настроенным к ним. В этой связи я вспоминаю случай, когда я возглавлял деле
гацию нашей партии, прибывшей к Адуле по просьбе Республики Мали. Мали 
хотела восстановить прямую авиационную линию с Бамако. Но в это же время 
с подобной просьбой обратились итальянцы. В моем присутствии Адула дал 
указание министру транспорта и коммуникаций подписать соответствующее 
соглашение с Мали. Но Бомбоко саботировал это указание и, в конце концов, 
Адула подписал соглашение с Италией. Хочу также привести пример совеща
ния африканских стран в Лагосе. Вначале Адула отказался ехать туда, так как 
ВПАР не было приглашено на это совещание. Участники Касабланкской группи
ровки отказались участвовать в совещании в Лагосе. Бомбоко вылетел срочно 
в Леопольдвиль и там оказал сильное давление на Адулу, и последний дал со-
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гласие выехать в Лагос. У Адулы есть хорошие идеи, но поскольку у него очень 
плохое окружение, он не может претворить эти идеи в жизнь. Его окружение, 
в особенности Бомбоко, Мобуту и Нендака, представляет нечто вроде пояса, 
которым он связан.

Поблагодарил Мунга Улдиака Бернардэна за информацию по положению 
в Конго и в его партии. Заметил, что я в данный момент могу лишь передать эту 
информацию в Москву. Поскольку сейчас я занят другими вопросами, то об
суждать вопросы, поставленные Вами, сейчас практически не могу. Что каса
ется общей политики Советского Союза, то эта политика направлена на дружбу 
с народом Конго, на независимость его страны и на изгнание колонизаторов 
из Конго. Мы не имели, как Вы хорошо знаете, каких-то специальных экономи
ческих и политических интересов в Конго. Это -  наша общая политика. Мы бу
дем осуществлять ее и впредь.

И. о. Генерального председателя ПСА сказал, что он хотел бы также вос
пользоваться настоящей возможностью, чтобы передать мне составленный 
ими бюджет расходов партии на один год. Если наша просьба найдет положи
тельное решение, то мы сочли необходимым дать детальное объяснение рас
ходов на партийные нужды, которые мы предусматриваем на один год. Через 
год мы надеемся, что население примет активное участие в политической жиз
ни нашей страны. Мы считаем, что в течение этого года мы не будем собирать 
с населения партийные взносы. Хочу заметить, что этот бюджет основывается 
на конголезских франках, а один доллар равен 65 конголезским франкам.

В этом бюджете говорится о кооперативе. Мне хочется дать соответству
ющее объяснение этому. В нынешнем положении у населения Конго имеет
ся много продовольственных продуктов, но их никто не покупает. Поэтому мы 
предусматриваем создание по партийной линии кооператива.

Несколько слов о контактах. Мы считаем, что было бы неосторожным, чтобы 
помощь со стороны Советского Союза шла к нам через посредство вашего по
сольство, так как охранка Адулы может это обнаружить и закрыть ваше посоль
ство. Поэтому мы считаем, что в случае благоприятного рассмотрения нашей 
просьбы, помощь должна осуществляться через братские партии, в частности, 
через коммунистическую партию Бельгии.

Поблагодарил Бернардэна и сказал еще раз, что проинформируем Москву 
о нашей встрече, но что я не могу обещать ничего относительно ответа на изло
женную просьбу, поскольку не имею полномочий вести здесь переговоры.

На беседе присутствовал Л. Самохвалов.
Заместитель министра иностранных дел СССР [подпись] (В. Зорин)

АВП РФ. Ф. 0590. Оп. 4. П. 7. Д. 2. Л. 7-14. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф. 1

1 Здесь и далее правильно: Камитату.
2 Так в документе.
3 Так в документе. Видимо, имелась в виду партия Сереа (Центр африканской перегруп

пировки).
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№ 3 1 1 . Из дневника В.С. Силкина. 
Запись беседы с генеральным секретарем НДК 

Антуаном Кивевой о предоставлении НДК 
советской помощи. 15 июня 1962 г.

СОВ. СЕКРЕТНО

15 июня посольство посетил Антуан Кивева и в беседе со мной рассказал 
следующее.

В последнее время националисты, учтя опыт поражений, значительно ак
тивизировали свою деятельность. Это относится прежде всего к партии Лу- 
мумбы МНС, которой удалось укрепить свои позиции в Восточной провинции 
и в провинции Касаи. Попытки леопольдвильской реакции свергнуть национа
листические правительства в Лулуабурге и Стэнливиле провалились. Эти по
пытки содействовали активизации патриотических сил в указанных в провин
циях, т. е. привели к прямо противоположным результатам. В Киву и в Северной 
Катанге положение также складывается не в пользу леопольдвильской группи
ровки. Популярность МНС повсюду растет, то время как в партиях, составляю
щих леопольдвильскую группировку, в частности, в Абако и «Объединении на
рода Монго» (партия Бомбоко) растет недовольство политикой их продажных 
лидеров.

Лидеры националистических партий пришли к осознанию необходимости 
серьезной реорганизации своих сил и проведения широкой политической ра
боты в массах, а также необходимости воссоздания блока всех левых партий 
для отпора реакции. Руководство МНС, в частности, намерено уже в ближай
шие дни принять меры по организационному укреплению своих рядов путем 
введения строгой партийной дисциплины и удалению из партии всех лиц, пре
дающих национальные интересы, погрязших в коррупции и игнорирующих 
партийные решения. Оно намерено также приступить к созданию своей газе
ты и направить в различные районы страны своих активистов для проведения 
разъяснительной работы в массах и оказания необходимой помощи местным 
организациям партии.

Руководство МНС, по словам Кивевы, убеждено в том, что укрепление МНС 
будет в значительной мере содействовать восстановлению блока национали
стических партий и прежнего большинства этой партии в парламенте, посколь
ку многие националисты перестанут колебаться и встанут на правильный путь. 
Признаки такой тенденции, сказал Кивева, уже имеются. Вместе с тем руко
водство МНС возьмет курс на исключение из партии слишком скомпрометиро
вавших себя деятелей типа Касонго, но пока решило не форсировать этого, так 
как в настоящее время, когда положение партии еще не укрепилась, подобные 
деятели могут, блокируясь с реакцией, нанести серьезный вред партии. Этим 
можно объяснить этот факт, что Касонго вошел в состав временного ЦК партии 
в качестве заместителя председателя, хотя рядовые члены партии и активисты 
требуют его исключения как предателя дела Лумумбы.

От имени руководства МНС Кивева поставил вопрос об оказании его пар
тии материальной помощи, включая небольшую денежную помощь на издание 
газеты, и покрытие некоторых других организационных расходов, предостав-
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ление двух-трех автомашин, одной портативной типографии и шести ротато
ров (по одному на каждую провинцию). В числе срочных нужд он просил также 
о том, чтобы у нас напечатать 1 млн экз. фотопортрета Лумумбы. Одновремен
но он поставил вопрос о поездке в СССР группы членов МНС до 50 человек для 
изучения опыта организаторской и агитационно-пропагандистской работы, 
подготовки и проведения выборов. Кроме этой срочной помощи, сказал Ки- 
вева, несколько позже для непосредственной подготовки к выборам, которые 
состоятся в 1964 году, их партии понадобится 135 кинопроекторов и 135 копий 
фильма о Лумумбе, 135 микрофонов и столько же проигрывателей (по одному 
на каждую территорию), а также 5 портативных типографий для 5 провинций. 
Кивева при этом подчеркнул, что было бы желательно, чтобы на аппаратуре не 
было клейма, свидетельствующего о том, что она произведена в Советском Со
юзе. Он заверил, что, наученные опытом, они будут соблюдать максимальную 
осторожность и будут поручать соответствующую аппаратуру только надеж
ным, проверенным людям.

ВРЕМЕННЫЙ ПОВЕРЕННЫЙ В ДЕЛАХ СССР В РЕСПУБЛИКЕ КОНГО [под
пись] (В. СИЛКИН)

АВП РФ. Ф. 0590. Оп. 4. П. 7. Д. 3. Л. 135-136. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

N° 312. Ж. Касавубу -  Л.И. Брежневу.
Телеграмма об объявлении всех сотрудников посольства  

СССР в Конго «персона нон-грата».
22 ноября 1963 г.

Его Превосходительству Леониду Брежневу Председателю Верховного Со
вета СССР

Москва
Глубоко возмущены и выражаем самый энергичный протест по поводу дей

ствий членов советского посольства в Леопольдвиле, малосовместимых с ди
пломатическими обычаями1.

Напоминаем, что в прошлом подобные действия привели к разрыву дипло
матических отношений между нашими двумя странами.

С тем, чтобы избежать повторения аналогичной ситуации, заботясь о про
должении нашей политики дружбы со всеми странами, уважающими наш су
веренитет, в соответствии с нашей политикой неприсоединения, мы решили 
объявить всех без исключения членов советского посольства, находящихся 
в настоящее время в Конго, «персона нон-грата».

Просим Вас представить для получения согласия нашего правительства фа
милии новых советских дипломатов, которые должны будут представлять Вашу 
страну в Конго.

Надеемся, что такая процедура будет способствовать улучшению отноше
ний между нашими двумя странами. Горячо желаем этого. Если же этого не про
изойдет, мы будем вынуждены рассмотреть, с сожалением, другие меры.

761



С высоким уважением
Жозеф Касавубу Президент Республики Конго
Леопольдвиль
Перевел: [подпись] Л. Петров

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 6. П. 9. Д. 9. Л. 16. Копия. Машинопись. Перевод 
с французского.

'  19 ноября 1963 г. советник Посольства СССР Б.С. Воронин (сотрудник КГБ) и атташе по
сольства Ю.Н. Мякотных выехали в Браззавиль. Там Воронин провел «ряд ответственных встреч» 
с оппозиционными политиками из HCO и «получил объемные пакеты с материалами, предназна
чавшимися для “инстанции"». Когда паром вернулся в Леопольдвиль, машину посольства неожи
данно окружила «плотная группа жандармов и людей в штатском». Воронин «успел блокировать 
двери и поднять стекла, начал рвать бумаги, пытаясь уничтожить их». Мякотных ему помогал. 
Жандармы прикладами выбили двери машины, дипломатов выволокли за ноги из машины и тут 
же на пристани избили. Их арестовали и продержали в тюрьме три дня. См.: Нажесткин О.И. Годы 
конголезского кризиса (1960-1963 гг.). Записки разведчика / /  Новая и новейшая история. 2003. 
№ 6. С. 161-162.

№ 313. Руководство HCO -  Н.С. Хрущёву.
Поздравительная телеграмма с 70-летием. 23 апреля 1964 г.

Браззавиль, 23 апреля 1964 года
Национальный совет освобождения Леопольдвиль, Республика Конго
Его Превосходительству Н. Хрущёву, Председателю Совета Министров СССР
Москва

Г-н Председатель и дорогой друг,
По случаю Вашего 70-летия Национальный совет освобождения шлет Вам 

от имени конголезского народа горячие поздравления и выражает чувства 
симпатии.

Он выражает Вам наилучшие пожелания долгих лет жизни, мира и успехов.
Пусть под Вашим просвещенным руководством мужественный советский 

народ еще более укрепится на пути счастья и прогресса, ради своего собствен
ного блага и блага всего человечества в целом.

Советский народ -  защитник угнетенных народов -  под Вашим руковод
ством -  всегда проявлял себя в глазах всего света и тем самым способствовал 
гарантии мира.

Мы подтверждаем Вам нашу искреннюю дружбу и возобновляем уверения 
в нашем искреннем уважении.

От Национального совета освобождения
Генеральный секретарь по внешним связям Г. Юмбу
Первый Генеральный секретарь Э.Д. Бошеле
Бюро переводов МИД СССР 8.V.64.

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 7. П. 10А. Д. 5. Л. 47. Копия. Машинопись. Перевод 
с французского.

762



№ 3 1 4 . Из дневника Л. М. Максудова.
Запись беседы с членом НСО Казимиром М багирой  

о лидерах повстанческого движения в восточном Конго. 
8 сентября 1964 г.

Секретно

К. Мбагира прибыл в Каир из Найроби. Когда он вылетал из Браззавиля, то 
сотрудники совпосольства посоветовали ему заехать в Бужумбуру и там в сов- 
посольстве получить деньги на путевые расходы. Билет ему был выдан сов- 
посольством в Браззавиле до Москвы, но через Найроби -  Бужумбуру -  Каир, 
так как, готовясь к форуму солидарности молодежи в Москве, Мбагира решил 
в Бурунди собрать кое-какие материалы, чтобы представить их форуму. Однако 
самолет из Найроби в Бужумбуру должен был идти лишь через несколько дней, 
и потому Мбагира решил выехать из Найроби прямо в Каир. Прибыв в Каир 
7 сентября, он обратился в совпосольство за помощью, так как не имел средств 
для проживания в Каире до 12 сентября, и ему было рекомендовано обратиться 
ко мне.

Мбагира сказал, что он едет на форум во главе делегации молодежных ор
ганизаций Конго, которая вылетит в Москву из Браззавиля позже. В делегацию 
входят еще два представителя партии НДК, один представитель организации 
Народное движение молодежи Конго и один представитель Союза конголез
ской молодежи.

Однако, как сказал Мбагира, цель его поездки в Москву состоит не столько 
в том, чтобы участвовать на форуме, сколько в том, чтобы встретиться с совет
скими товарищами и обсудить вместе с ними действительное положение в ос
вободительном движении в Конго.

I. О положении среди деятелей национально-освободительного движения 
Конго Мбагира рассказал следующее:

«Когда в Браззавиле обсуждался Советом Национального Освобождения во
прос о развертывании вооруженной борьбы, было сделано два предложения -  
начать борьбу на западе Конго -  в провинции Квилу и на востоке -  в провинции 
Киву. Группа Бошеле, в которую входят Юмбу, Пакасо1 и Муквиди, заявила, что 
она пойдет на запад и будет участвовать в борьбе вместе с Пьером Мулеле. 
Другая группа, во главе с Кристофом Гбение, куда входят Суммало и другие, 
решили начинать борьбу на востоке. Так и разъехались. Однако Бошеле и Юмбу 
не поехали к Мулеле и остались в Браззавиле. Тем временем мы развернули 
боевые действия в Киву. В нашу группу входят Гбение, Гастон Сумиало, генерал 
Николас Оленга, Кама Сильвестр -  основатель Партии африканский солидар
ности (ПАС), Асумане Сенге -  ответственный за внешние дела лумумбовской 
партии НДК, Туа Эдуард, Амиси Грегуар, я и другие деятели, главным образом -  
руководители НДК. Известно, что Гбение после убийства Лумумбы является 
президентом НДК, Сумиало -  был директором отдела пропаганды НДК, Олен
га -  был секретарем комитета Молодежи НДК в провинции Киву, я -  председа
телем комитета НДК провинции Киву.
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Мы решили развернуть активные боевые действия, а там посмотреть, как 
впоследствии объединить нашу борьбу с Мулеле.

Правда, Бошеле предлагал нам примирение с Касавубу, но мы заявили, что 
в Леопольдвиль мы не поедем. Мы не поддержали решения Лубайя войти в пра
вительство Чомбе, но и не возражали. В самом деле, чего может добиться Лу
байя, участвуя в правительстве такого политикана, как Чомбе, да еще в роли 
министра здравоохранения?! Однако вскоре мы поняли, что мы фактически 
оказались оторванными от внешнего мира, от связей со своими зарубежными 
друзьями. Эта связь была поручена группе Бошеле. Он вместе с Юмбу посетил 
ряд стран, в том числе и Советский Союз, получил кое-какую помощь. Однако, 
к нам в Стенливилы* эта помощь не пришла. Что с нею сделал Бошеле, мы не 
знаем. Известно только одно -  Бошеле и Юмбу живут в отдельных домах, имеют 
автомашину, в то время как около 20 человек, работающих в ЦК ОНО в Бразза
виле, живут впроголодь и спят буквально на полу в трех комнатах, отведенных 
правительством Браззавиля для ОНО. Поэтому и было решено направить меня 
за границу.

Воспользовавшись возможностью участвовать на форуме, чтобы установить 
контакты и договориться о поддержке нашей борьбы, на что мне и выдан ман
дат (Мбагира показал мне мандат, который гласил, что он уполномочивается 
возглавить делегацию ОНО Конго на Форуме и устанавливать связи с друже
ственными странами. Мандат подписан от имени председателя Восточного Ко
митета ОНО -  Гбение -  ответственным за внутренние дела ОНО Асумани Сенге, 
ответственным за революционные действия -  Гастоном Сумиало и генералом 
Народной армии, -  Николасом Оленга). Нам сейчас очень трудно без поддерж
ки друзей. Вы помните, Чомбе угрожал, что, если найдет у повстанцев хотя бы 
одну винтовку, сделанную в социалистической стране, то он обратится ко всем 
западным странам с просьбой прислать ему их оружие. До сих пор Чомбе не 
имел возможности захватить такое оружие у нас, так как в самом деле оружие 
наших бойцов состоит главным образом из копий и луков. Но нам прежде все
го нужна политическая и моральная поддержка Советского Союза. Мы хотим 
прежде всего доказать нашему народу, что его лучший друг со времен Патри- 
са Лумумбы -  Советский Союз, и сейчас на его стороне. Тем самым мы хотим 
остановить китайскую пропаганду о том, что Советский Союз нас якобы предал. 
По поручению Гбение и Сумиало я как-то был у китайского посла в Бужумбуре, 
чтобы просить от него помощи. Он мне отказал. “ Где же ваш друг -  Советский 
Союз? Мы вам всегда говорили, что Советский Союз не хочет помогать вам, 
а вы -  все утверждаете обратное. Откажитесь от Советского Союза, и тогда Ки
тай начнет оказывать вам широкую помощь” . Я вернулся ни с чем, и Сумиало 
сказал, что теперь нечего обращаться к китайцам, если они так обусловливают 
свою помощь.

У нас есть пословица, гласящая, что это плохо, когда у тебя не один настоя
щий друг, а два-три. Мы хотим иметь единственным настоящим другом Совет
ский Союз.

Нам нужна ваша политическая помощь через ООН, через другие африкан
ские страны. Конечно, мы серьезно нуждаемся и в вашей финансовой помощи. 
У нас нет совсем средств, если бы не было билета на Форум, то я не смог бы вы-
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ехать из Конго. Из материальной помощи нам нужны зенитные установки, чтобы 
отражать самолеты Чомбе, винтовки, чтобы вооружить наш народ, вездеходы, 
радиопередатчики, медикаменты.

Сейчас, когда Организация Африканского единства обсуждает вопрос о Кон
го, мы требуем следующего:

1. изгнания всех наемников Чомбе из Конго и американских войск
2. создания временного правительства с участием всех политических 

партий
3. направления в Конго войск африканских стран, так как иначе “ националь

ную” армию Чомбе будут поддерживать США
4. проведения всеобщих выборов в течение 4 -6  месяцев».
<...>
Мы беседовали с Мбагирао положении в движении афро-азиатской солидар

ности, о подрывных раскольнических действиях китайцев, о том авантюризме, 
на который они толкают ряд национально-освободительных организаций. Мба- 
гира говорил о китайских установках с неприязнью, отметив, что его разговора 
с китайским послом было достаточно, чтобы он понял, что китайцы преследуют 
свои узкорационалистические цели. Обсудили ряд международных проблем. 
Мбагира высказал правильное понимание вопросов мирного сосуществования 
государств с различными общественными системами, всеобщего и полного 
разоружения, борьбы за мир и ее связи с национально-освободительной борь
бой, дал положительную оценку Московскому договору, отметил необходи
мость тесного сотрудничества национально-освободительного движения с со
циалистическими странами и революционными силами в капиталистических 
странах. «Советский Союз -  наша единственная надежда, -  сказал он, -  и ничто 
не поколеблет нашей дружбы с советским народом, завещанной нам Патрисом 
Лумумбой». Я рассказал ему содержание беседы Мао Цзэдуна с делегацией 
японских социалистов. Мбагира выразил свое глубокое недовольство тем, что 
такие нелепые идеи может высказывать руководитель коммунистической пар
тии. Мы разъяснили Мбагире цели и задачи Форума молодежи, передали ему 
материалы Форума на французском языке и порекомендовали ему в своем вы
ступлении на Форуме коснуться ряда международных проблем. Он согласился. 
Мбагира производит впечатление скромного в жизни человека, с рядом поли
тических и идеологических проблем слабо знаком, но быстро схватывает объ
ясняемое, делая подчас поспешные выводы. Весьма дружественно относится 
к Советскому Союзу.

[подпись] (Л. Максудов)
Помета от руки (л. 161): «Справка. Материал информационный. В междуна

родном отделе ознакомились. В архив. Зав. сектором МО ЦК КПСС [подпись] 
П. Манчха. Референт Отдела [подпись] И. Кузнецов. 2/Х-64».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 161-166. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф. 1 2

1 Правильно: Пакасса.
2 Правильно: Стэнливиль.
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№ 3 1 5 . Из дневника А.В. Будакова.
Запись беседы с Э. Бош еле-Д эвидсоном о расколе в НСО. 

9 сентября 1964 г.

СЕКРЕТНО

Сегодня по его просьбе принял в посольстве Первого Генерального Секрета
ря Национального совета освобождения (НСО) Конго Бошеле. Собеседник ска
зал, что он хотел бы уточнить некоторые моменты, затрагивавшиеся в нашей 
предыдущей беседе. (В краткой беседе накануне Бошеле сказал, что Секре
тариат III Чрезвычайной сессии Совета министров Организации Африканского 
Единства разрешил представителю НСО официально распространить среди 
участников сессии свой меморандум по вопросу о положении в Конго. -  А. Б.). 
Прежде всего сказал он, Секретариат сессии ОАЕ в конечном счете не разре
шил им официально распространять Меморандум НСО, однако неофициально 
он был вручен всем делегациям. Бошеле далее рассказал, что первоначально 
им было обещано организовать пресс-конференцию в Доме Африки, где про
ходит Чрезвычайная сессия Совета Министров ОАЕ, но затем секретариат ОАЕ 
сообщил, что в этом помещении они не смогут провести пресс-конференцию 
и рекомендовал им провести ее в Геон-отеле. Однако назначенная вчера пресс- 
конференция в Геон-отеле не состоялась, т. к. администрация отеля заявила, 
что у нее нет разрешения властей на проведение этого мероприятия. Только 
после разговора Бошеле с государственным министром в МИД Эфиопии Ке- 
темой Ифру эфиопские власти предоставили НСО возможность провести 
пресс-конференцию в отеле «Эфиопия» сегодня, 9 сентября. На указанной 
пресс-конференции Бошеле зачитал заявление НСО, которое содержит все 
основные положения «Меморандума», который НСО, по словам Бошеле, ранее 
раздал всем делегациям (основное содержание этого документа нами сообще
но в центр по линии ТАСС).

На мой вопрос, кто персонально представляет НСО здесь, в Аддис-Абебе, 
в связи с сессией ОАЕ по конголезскому вопросу, Бошеле ответил, что кроме 
него здесь находится Юмбу -  секретарь НСО по внешним делам, Булан1 -  пред
ставительница НСО в Алжире, Абдулай Екодия2 -  представитель НСО в Пари
же и Антуан Мандунгу -  связной НСО в Москве. Бошеле сказал, что недавно он 
и Юмбу были в Москве. По рекомендации, полученной там, на обратном пути 
в Браззавиль заехали в Каир и Алжир, где встречались с Насером и Бен-Беллой. 
Последние обещали оказать НСО помощь вооружением.

В беседе с Бошеле поинтересовался его мнением о созданном в Стэнливиле 
правительстве Конго во главе с Гбение. Бошеле ответил, что это не то прави
тельство, которое может претендовать на объединение и нормализацию об
становки в стране. НСО считает, что таким правительством может быть лишь 
правительство, возглавляемое Антуаном Гизенгой. По словам Бошеле, Гизенга 
создал новую партию с согласия НСО для того, чтобы в условиях легальности 
объединить сторонников патриотического движения в Леопольдвиле и в других 
центрах, контролируемых правительством Чомбе.

На Мое замечание о том, что в некоторых кругах в Аддис-Абебе распростра
няется версия о том, что воля Гизенги к борьбе значительно подорвана в ре
зультате почти трехлетнего заключения, Бошеле ответил, что это неправда,
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что Гизенга способен продолжать борьбу. Конечно, добавил он, сейчас Гизенга 
не совсем оправился после заключения и имеется в виду при первой возмож
ности направить его на отдых и лечение в Советский Союз.

Говоря о Гбение, Бошеле сказал, что в свое время Гбение был заместителем 
Лумумбы по партии, но постепенно отошел от ее линии. Как министр внутрен
них дел в правительстве Лумумбы, а затем и в правительстве Адулы, он несет 
ответственность за смерть Лумумбы. По словам Бошеле, члены политбюро 
НСО не питали к нему полного доверия и были против его поездки в США, од
нако он совершил такую поездку, после чего поддерживал постоянный контакт 
с американским посольством в Браззавиле. Бошеле уверял что однажды со
трудники НСО устроили обыск на квартире Гбение, после того как он встречал
ся с секретарем американского посольства в Браззавиле, и нашли у него пакет 
с 25 000 американских] долларов. В отместку за это Гбение якобы поставил 
в известность американцев об очередной встрече представителя НСО с со
трудником советского Посольства в Леопольдвиле «Борисом», который для 
этой цели приезжал в Браззавиль. В результате этот сотрудник совпосольства 
по возвращении в Леопольдвиль был арестован, а затем последовала высылка 
из Конго всех сотрудников советского Посольства.

Коснувшись вопроса об обстановке на сессии, Бошеле сказал, что большин
ство делегаций на сессии активно выступает против Чомбе и поддерживает 
движение, возглавляемое НСО. Он назвал при этом делегации Мали, Ганы, Ал
жира, Гвинеи, Конго (Браззавиль), Бурунди, Уганды, Кении, Танганьики, Судана 
и Центрально-Африканской Республики.

В поддержку Чомбе, по словам Бошеле, выступают делегации Сенегала, Ни
герии, Сьерра-Леоне, Мадагаскара и Эфиопии.

Беседа продолжалась 40 минут, велась на французском языке.
Примечание: 12 сентября поздно вечером Бошеле приехал в Посольство 

и попросил встречи с послом. Бошеле сказал совпослу, что хотел бы попро
щаться с ним перед отъездом из Аддис-Абебы, а также передать ему текст 
заявления для печати, в котором дается оценка и отношение НСО к итогам 
III Чрезвычайной сессии Совета Министров ОАЕ, обсуждавшей конголезский 
вопрос. (Перевод текста Заявления прилагается, несекретно, на 2-х листах)3. 
Бошеле сказал, что после краткого пребывания в Каире и Браззавиле он и его 
сотрудники выедут в Найроби, где 18 сентября должна начать работу созданная 
на сессии комиссия ОАЕ для урегулирования положения в Конго, с тем чтобы 
попытаться оказать влияние на работу этой комиссии.

Посол СССР в Эфиопии [подпись] А. Будаков
Помета от руки (л. 173): «Справка. Материал информационный. В Междуна

родном отделе ознакомились. В архив. Зав. сектором МО ЦК КПСС [подпись] 
(П. Манчха). Референт отдела [подпись] (И. Кузнецов) 20/Х-64)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 173-175. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

' Правильно: Блуэн.
2 Правильно: Еродиа.
3 Не публикуется.

767



№ 3 1 6 . Запись беседы в СКССАА с конголезским  
студентом Ж. Кураюмом о его встречах с руководством НСО.

30 октября 1964 г.

9 ноября 1964 г 
Секретно

В Отдел ЦК КПСС

Направляем запись беседы с конголезским студентом, обучающимся 
в СССР, Жаном Кураюмом, который совершил поездку в Браззавиль и Леополь
двиль для встречи с руководством Совета национального освобождения Конго.

Приложение: упомянутое на 7 листах.
Секретарь Советского комитета солидарности стран Азии и Африки [под

пись] (Н. Базанов)

В августе с. г. Жан Кураюм -  студент Киевской сельскохозяйственной ака
демии из Конго (Леопольдвиль) обратился в Советский комитет солидарности 
стран Азии и Африки с просьбой оказать ему помощь в организации поездки 
в Конго (Браззавиль) для установления контактов с Советом национального 
освобождения Конго (СНО). Делегация СНО, посетившая СССР, поддержала 
просьбу Кураюма.

Советский комитет солидарности организовал такую поездку Кураюма, на
правив с ним партию медикаментов для передачи СНО.

В начале октября Кураюм возвратился в Москву и рассказал следующее:
17 августа он встретился в Аккре с Юмбу и Бошеле и 20 прибыл в Браззавиль. 

СНО получил разрешение лично от Массамба Деба1 на беспошлинный ввоз ме
дикаментов, которые Кураюм привез с собой. Несколько дней Кураюм пробыл 
в Браззавиле. За это время Юмбу по телефону через Посольство Чехословакии 
в Леопольдвиле связался с Гизенгой и предупредил его, что к нему придет Ку
раюм. 1 сентября Кураюм нелегально перебрался в Леопольдвиль, встретился 
с Гизенгой и передал ему письмо от СНО, в котором СНО предлагал Гизенге не
легально выехать в Браззавиль с тем, чтобы стать во главе СНО и всего нацио
нально-освободительного движения. Гизенга отказался от этого предложения 
в связи с тем, что решил создать собственную «Объединенную лумумбистскую 
партию» (ОЛП).

<...>
В беседе с Кураюмом Гизенга сказал, что уже получил паспорт, и если ему 

выдадут визу, то в этом случае он бы выехал на время за границу. Причем он 
высказал предположение, что возможность получения визы вполне реальна, 
т. к. Чомбе боится атаки национально-освободительных сил на Леопольдвиль 
и поэтому не будет возражать против выезда Гизенги, так как его пребывание 
в Леопольдвиле может ускорить события. Кроме того, Гизенга ждал результа
тов поездки делегации СНО в Найроби.

Если бы ему удалось выехать в Браззавиль, Гизенга затем хотел посетить 
Прагу, где у него находится 4-летняя дочь, а после этого думал съездить в Мо
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скву. Во время этой поездки Гизенга предполагал обсудить деловые вопросы 
и хотел бы подлечиться, после чего он предполагал посетить Алжир и Гану.

К сожалению, попытка Гизенги объединить все прогрессивные партии 
не дала желаемого результата, хотя и встретила широкую поддержку. К ОЛП 
не присоединилась МНК, т. к. это партия в настоящее время разбилась на не
сколько группировок, и у нее нет единого руководства. Создана группа Гбение, 
группа Бошеле[-Дэвидсона], группа Кивеву, группа Ласейр Габриеля. Бошеле 
согласился с созданием ОЛП и был готов сделать заявление о присоединении 
к ней после поездки на встречу с комиссией ОАЕ в Найроби.

Положение Гизенги в Леопольдвиле очень тяжелое. Ему даже не передали 
личные вещи, которые были направлены в Леопольдвиль из Стенливиля после 
его освобождения. Гизенга все время находился под наблюдением органов 
безопасности, телефонная связь с ним невозможна. Однако через посыльных 
он поддерживал периодическую связь в Браззавиле. Кроме того, он имел воз
можность посещать Посольство Чехословакии в Леопольдвиле и оттуда связы
ваться с Браззавилем. Гизенга передал в Посольство Чехословакии письмо для 
советского посла в Браззавиле.

Кураюм заявил, что в середине сентября Гизенге удалось отправить в Совет
ский Союз свою мать в сопровождении одной девушки.

После возвращения в Браззавиль из Леопольдвиля, где Кураюм пробыл 
5 дней, он выехал в освобожденные районы Конго, где передал бойцам освобо
дительной армии медикаменты, направленные Советским комитетом солидар
ности стран Азии и Африки.

Говоря о положении дел в СНО Кураюм рассказал, что Гбение был смещен 
с поста председателя и исключен из СНО, т. к. он скомпрометировал себя свя
зями с Посольством США и Бельгии, лично ездил в Брюссель, где имел не
сколько встреч с Спааком. По заявлению Кураюма, Гбение был в курсе поездки 
Пакаса2 и Лонжи в Алжир и сообщил об этом в Леопольдвиль, а также о том, 
что им выдали паспорта Конго (Браззавиль). Фактически по его указке Пакаса 
и Лонжи были арестованы в Париже. Гбение -  человек с двойным лицом, -  за
явил Кураюм, -  поэтому его исключили из СНО. После исключения он создал 
свой совет, но ему удалось собрать только несколько человек. Затем он через 
американское Посольство в Бужумбуре направил письмо Сумиало и, используя 
отсутствие связей последнего с СНО, установил с ним личный контакт и при
влек на свою сторону.

В настоящее время СНО направил к Сумиало своего политического Ко
миссара в Восточных районах Конго Митудиди и еще нескольких товарищей. 
В конце сентября один из этих товарищей Катаса Антуан вернулся в Браззавиль 
и должен был представить доклад о положении в Восточном Конго. Кураюм 
этого доклада не видел, т. к. выехал в СССР, но должен получить его по почте. 
Он обещал, если получит этот доклад, ознакомить с ним Советский комитет 
солидарности стран Азии и Африки. Общее впечатление складывается такое, 
что Митудиди проводит большую организационную работу в Восточном Конго 
и должен обеспечить контроль со стороны СНО за событиями, происходящими 
там. В настоящее время командующим всех вооруженных сил освободительной 
армии назначен Пакаса, который выехал в Стенливиль3, после чего должен вер
нуться в Браззавиль и обсудить дальнейший план действий. При этом Кураюм
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ответил, что Пакаса после возвращения хотел бы посетить СССР. Кроме того, 
группа руководящих деятелей СНО выехала в Бужумбуру, чтобы договориться 
об объединении всех сил ведущих борьбу против Чомбе, выбрать новый общий 
состав СНО, а затем провести подготовительную работу и создать Временное 
революционное правительство в Стенливиле.

В связи с большими трудностями СНО испытывает острую необходимость 
в помощи со стороны дружеских государств. Та помощь, которая поступила 
до настоящего времени, явно недостаточна. СНО получил в качестве первого 
взноса от Китая 45 млн конголезских франков. Другой какой-либо помощи во
оружением, материалами или специалистами со стороны Китая СНО не получал. 
Посольство СССР, Алжира, Ганы и Мали оказали помощь в сумме 100.000 дол
ларов, из которой 20.000 было направлено Сумиало. Гана и Алжир предостави
ли также помощь вооружением за счет того, что сами получили от СССР.

В заключении Кураюм от имени СНО высказал просьбу об оказании всесто
ронней помощи.

Кураюм обещал подготовить подробный доклад о своей поездке и направить 
его в Советский комитет солидарности стран Азии и Африки, а также сообщать 
о документах и письмах, получаемых от СНО.

Беседу записал Референт Советского комитета солидарности стран Азии 
и Африки [подпись] (В. Долудь)

Помета от руки (л. 201): «Справка. Материал информационный. В Междуна
родном отделе ознакомились. Можно направить в архив.

И. о. зав. сектором Международного] Отдела ЦК КПССЛ
Референт МО ЦК КПСС Аркадакский
Референт МО ЦК КПСС И. Кузнецов
17.XI.64».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 201-205. Подлинник. Машинопись. Бланк: «Со
ветский комитет солидарности стран Азии и Африки». Подписи -  автографы.

1 Правильно: Массамба-Деба.
2 Здесь и далее правильно: Пакасса.
3 Правильно: Стэнливиль.
4 Напечатано.

N2 317. Нота посольства ДРК УпДК при МИД СССР об ущ ербе, 
причиненном посольству демонстрантами. 28 ноября 1964 г.

Посольство Демократической Республики Конго в СССР 
Посольство Демократической Республики Конго в СССР свидетельствует 

свое уважение дирекции УпДК и имеет честь выразить советским властям про
тест против варварского нападения на Посольство Демократической Респу
блики Конго сегодня в 12.30 утра. Студенты афро-азиатских стран, учащиеся 
в Советском Союзе в Университете им. Патриса Лумумбы, бросали в здание по
сольства камни и нанесли ему материальный ущерб, а также автомашине «Чай
ка», принадлежащей посольству1.
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Кроме того, Посольство Демократической Республики Конго возмущено тем 
фактом, что, несмотря на своевременную просьбу посольства о соответствую
щей дипломатической защите за № АС/МС/проток/64 от 27 ноября 1964 года 
и подтвержденную г. ПАЛЮРА из Протокольного Отдела Министерства ино
странных дел, Посольству не было оказано никакой защиты во время инциден
та, и Посольство считает, что милиция, находящаяся перед зданием посоль
ства, играла только символическую роль, т. к. она не осмелилась оттеснить 
демонстрантов, которые в конце концов взломали двери здания посольства, 
разбив все стекла на территории Посольства Демократической Республики 
Конго, а также уничтожив несколько архивов.

Демонстранты, взломав дверь, проникли в здание гаража и разбили стекла 
в а/машине посольства.

Посольство считает невозможным обойти молчанием эти примитивные 
и беззаконные действия людей, за которых советские власти несут полную 
ответственность, и надеется, что материальный ущерб, нанесенный во время 
этой демонстрации, будет в ближайшее время ему возмещен.

Посольство Демократической Республики Конго надеется, что советские 
власти возьмут на себя ответственность за этот инцидент и не будут его объ
яснять, как принято в подобных случаях, действиями пьяной толпы.

Посольство Демократической Республики Конго пользуется этим случаем, 
чтобы еще раз заверить дирекцию УпДК в своем глубоком уважении.

Москва, 28 ноября 1964 года
Перевела [подпись] (Самохина Т.М.)

АВП РФ. Ф. 590. Оп. 7. П. 10А. Д. 6. Л. 4-5. Подлинник. Машинопись. Пере
вод с французского.

' Демонстранты протестовали против операции НАТО «Красный дракон» в Восточном Конго. 
24 ноября 1964 г. в захваченном повстанцами симба Стэнливиле был высажен бельгийский десант 
для освобождения белых заложников, захваченных чтобы заставить правительство Чомбе прекра
тить использовать авиацию в боевых действиях против повстанцев. Из 298 заложников 39 погиб
ли, 40 были ранены. После захвата Стэнливиля в городе несколько дней шли погромы и убийства 
сторонников симба. (Мазов С.В. Холодная война в «сердце Африки». СССР и конголезский кризис, 
1960-1964. М „ 2015. С. 269-274).

N2 318. Из дневника В.И. Передника. Запись беседы  
с министром иностранных дел непризнанной  

Народной Республики Конго (Стэнливиль) Т. Канзой 
об обстановке в Восточном Конго. 29 ноября 1964 г.

Принял Канзу в Посольстве по его просьбе. Канзу сопровождал помощник 
Одинги Отиго Отиено. В беседе, продолжавшейся около 2 часов, Канза расска
зал следующее.

Военное положение в Конго. В Стэнливиле продолжаются стычки повстан
цев с бельгийскими парашютистами, с белыми наемниками и войсками Чомбе. 
После взятия Стэнливиля бельгийскими парашютистами и белыми наемниками 
повстанцы перешли на левый берег р. Конго. По полученным Канзой последним 
сведениям, Гбение, Сумьяло' и другие руководители правительства Стэнливи
ля находятся в безопасности в Южном Судане. В частности, Гбение находится
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в Джубе. Командующий войсками на северо-востоке Конго генерал Н. Оленга 
до последнего времени находился в Паулис (Paulis). По словам Канзы, насту
пление на Стэнливиль должно было быть остановлено в результате действий 
повстанцев в других районах Конго. Однако по ряду причин этого не случи
лось. Действующие на Восточном фронте повстанцы под руководством Кабила 
(Laurent Kabila) (р-н Альбертвиля) не развернули наступательных действий, так 
как, по сообщению Кабила, из Танзании оружие для них поступило в один пункт, 
а боеприпасы в другой, что привело к срыву намеченного плана.

Ожидали, что Мулеле начнет действия из района Киквит, находящегося при
мерно в 250 милях от Леопольдвиля. Однако этого также не произошло по не
известным причинам. Неизвестно также, жив ли Мулеле. Бошеле, Юмбу и пол
ковник Пакасса должны были предпринять действия в самом Леопольдвиле 
из Браззавиля, однако ничего не предприняли.

Помощь повстанцам извне. Канза сообщил, что правительству Стэнливи
ля удалось договориться с новым правительством Судана о том, чтобы оружие 
и боеприпасы поступали в Конго через территорию Судана. Оружие из Алжира, 
Ганы и ОАР должно поступать в Хартум, из Хартума по воздуху на Джубу и Абу 
и дальше -  на грузовиках. В Хартуме для организации отправки оружия находит
ся Тони [Антуан] Мандунгу, который с этой целью был отозван с учебы в СССР. 
В Абе находится Сумьяло. Канза сказал, что в настоящее время крайне необ
ходимо в максимальной степени использовать этот канал для доставки оружия 
в Конго, так как не исключено, что он может оказаться лишь временным. До сих 
пор практической помощи конголезцы ждут в основном от трех стран -  Ганы, 
Алжира и ОАР. Однако больше всего они рассчитывают на Алжир, который дей
ствует наиболее оперативно и, как выразился Канза, «бескорыстно». Что касает
ся других африканских стран, помимо указанных трех, то от них Конго получает 
лишь «моральную поддержку». Вообще, сказал Канза, мы намерены рассчиты
вать прежде всего на свои собственные силы. «Ведь в период Октябрьской рево
люции в России, сказал Канза, вам не помогал никто -  и вы все-таки победили. 
Нам также нужно было с самого начала больше ориентироваться на внутренние 
силы. Конечно, нам нужна сейчас помощь, но в случае необходимости мы будем 
продолжать борьбу и без нее». Канза показал составленный, по его словам, ге
нералом Оленгой список оружия, необходимого сейчас больше всего.

В первую очередь:
1. Орудия 125 и 175 мм
2. Минометы 96 и 108 мм
3. Пулеметы
4. Paris (так в списке)
5. Средства противовоздушной обороны
6. Базуки и другое антитанковое оружие
7. Bombs volante moteurs (ракеты близкого радиуса действия)
Очень важно, подчеркнул Канза, чтобы к этому оружию имелось достаточное 

количество боеприпасов.
Во вторую очередь:
1. Средства радиосвязи
2. Транспортные средства -  джипы, грузовики, которые можно приобрести 

в соседних странах за деньги
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3. Направление одного-двух технических специалистов, которые могут быть 
направлены из Алжира или Танзании

4. Медикаменты
Канза просил выяснить, остались ли еще в СССР конголезцы, которые были 

посланы в 1960-1961 годах на военную учебу. Ему известно, что вернувшиеся 
из СССР около 30 человек были арестованы. Было бы крайне желательно, ска
зал Канза, чтобы те, кто остался в СССР, прибыли сейчас в Конго.

Разногласия между руководителями национально-освободительного дви
жения. Канза признал, что эти разногласия являются довольно серьезными 
и в основном касаются вопроса о национальном лидерстве. Браззавильская 
группа (Бошеле, Юмбу, полковник Пакасса) считает, что руководителем должен 
быть Гизенга. Сторонники Гбение готовы были бы «пойти на компромисс» и со
гласиться на то, чтобы Гизенга был руководителем партии, а Гбение стоял во 
главе правительства. В то же время, как сказал Канза, Гбение считает, что раз
говоры о лидерстве Гизенги в настоящее время являются беспредметными, так 
как судьба Гизенги неизвестна и не исключено, что если он и жив, то его может 
постигнуть судьба Лумумбы.

Известно, что Гизенга был заточен в секретную тюрьму в Жадовиле, и с тех 
пор никаких сведений о нем нет. Канза сказал, что, по его личному мнению, Кон
го нуждается в подлинном, а не в номинальном лидере. Лидером может быть 
лишь тот, кто возглавляет борьбу непосредственно в Конго. Конечно, такой че
ловек, какЛумумба, сказал Канза, действительно был национальным лидером. 
Он мог справиться даже с трайбалистскими тенденциями, так как хорошо знал 
жизнь различных племен и говорил на четырех основных языках Конго. Гизенга 
таким лидером быть не может. Даже в самом Стэнливиле, по словам Канзы, по
пулярность Гизенги сейчас невелика. В то же время Гбение, каковы бы не были 
его ошибки в прошлом и подозрения против него, доказал на деле, что он спо
собен бороться, способен сплотить вокруг себя значительную часть населения. 
«Самое главное, сказал Канза, это то, что Гбение -  в Конго, что он не отрывается 
от непосредственной борьбы, в то время как Бошеле и Юмбу фактически уже 
в течение полутора лет находятся вне Конго и занимаются исключительно поли
тикой». Если бы от непосредственной вооруженной борьбы оторвался Гбение, 
то его заменил бы Сумьяло или кто-нибудь другой, сказал Канза.

Канза признал, что Бошеле и Юмбу не доверяют Гбение, считая, что он тесно 
связан с бельгийцами и американцами. Новым поводом для их недовольства по
служило то, чтобы Гбение недавно был в Брюсселе по приглашению Спаака. Но 
Гбение, по словам Канза, вел переговоры со Спааком не один, а с одним из се
кретарей Национального совета освобождения Конго и по окончании перегово
ров представил меморандум о беседах со Спааком за двумя подписями. Этот 
меморандум, сказал Канза, должен «успокоить» Браззавильскую группу. Другим 
поводом для недовольства Гбение со стороны браззавильской группы послужило 
то, что по возвращении из Брюсселя Гбение в Усумбуре вел переговоры с амери
канским представителем. Он, Канза, имеет от Гбение запись этих бесед, которую 
он хочет показать Бошеле и Юмбу, чтобы «успокоить» их. Во всяком случае, ска
зал Канза, вопрос единства остается главным вопросом для национально-осво
бодительного движения Конго. Канза упомянул в беседе, что после освобожде
ния Гизенги из заключения ему предлагали уехать в Браззавиль, однако Гизенга 
отказался, заявив, что прежде всего он хочет создать политическую партию.
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Деятельность ОАЕ в конголезском вопросе. Оценивая результаты окончив
шегося 28 ноября в Найроби заседания комиссии ОАЕ по примирению в Конго 
под председательством Джомо Кениаты, Канза сказал следующее.

Резолюция, принятая Комиссией, имеет положительное значение. Учиты
вая состав Комиссии, очень хорошо, что в ней недвусмысленно были осужде
ны агрессивные действия США, Англии и Бельгии в Конго. Однако, что касается 
предусмотренного резолюцией созыва совещания глав государства африкан
ских стран 18 декабря с. г., то особых иллюзий в отношении его результатов 
у Канзы нет. Прежде всего, совещание будет через 20 дней, а за это время многое 
может произойти. Кроме того, сказал Канза, сейчас нужны не резолюции, а дей
ствия. Некоторые делегаты в Комиссии по примирению очень хорошо выступи
ли (например, представитель Эфиопии), но это были запоздалые выступления.

Канза сказал, что к вопросу о посылке в Конго войск стран ОАЕ в Конго, о чем 
говорили в выступлениях некоторые делегаты на заседании Комиссии, следует 
подходить с большой осторожностью, так как это могут быть войска стран (на
пример, Нигерии), которые не будут помогать национально-освободительному 
движению.

Позиция СССР в конголезском вопросе. В ходе беседы Канза говорил о том, 
что конголезцы высоко ценят помощь, оказываемую Советским Союзом на
ционально-освободительному движению Конго. Хотелось бы только, сказал 
Канза, чтобы в такие острые моменты, как сейчас, эта помощь была еще более 
оперативной.

Коснувшись деятельности советского Посольства в Леопольдвиле, Канза 
сказал, что, к сожалению, насколько ему известно, посольство поддерживало 
связи со сравнительно небольшой группой из 10-15 лиц, среди которых «не все 
были порядочными людьми», что приводило к «утечке информации», что многие 
конголезцы считают, что реакция Советского Союза на высылку из Леопольдви
ля советского Посольства была слишком мягкой.

Канзе было сказано, что Советский Союз в острые моменты всегда действо
вал быстро и оперативно. Об этом свидетельствует и его реакция на последние 
события в Конго (рассказал Канзе о предпринятых Советским правительством 
шагах).

Канза согласился с этим и сказал, что, бесспорно, после победы революции 
в Конго с Советским Союзом и другими социалистическими странами будут 
установлены «особые отношения», что конголезский народ ждет от Советского 
Союза только хорошего и высоко ценит его помощь.

<...>
В беседе принял участие первый секретарь Посольства т. Кодаков В.А.
Советник Посольства СССР в Кении [подпись] В. Передник
Помета (л. 240 об.): «Справка. Материал информационный. Можно сдать 

на хранение в архив. Зав. сектором международного отдела ЦК КПСС [подпись] 
П. Манчха. Референт (подпись неразборчива). 4/1-1965 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 240-245. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы. 1

1 Здесь и далее правильно: Сумиало.
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№ 319. Запись беседы А.М. Тимощенко  
с О. Камбоной о поддержке повстанцев  

в Восточном Конго. 12 января 1965 г.

Секретно

12 января О. Камбона посетил Посольство и беседовал со мной. Он сказал, 
что сегодня в Танзании отмечается день революции на Занзибаре и МИД Тан
зании закрыт, но он не хотел откладывать беседу, так как она касается важного 
вопроса о положении в Конго, о чем он хотел бы поговорить со мной в довери
тельном порядке.

Камбона заметил, что Ньерере обеспокоен положением в Конго и просил 
его переговорить об этом совпослом. Как всем ясно, США и Бельгия держат
ся за Чомбе. Они пытаются разбить Единый фронт африканцев в этом вопросе 
и натравить страны Черной Африки против арабских африканских стран -  ОАР, 
Алжира и Судана, -  которые оказывают сейчас военно-материальную помощь 
конголезским национально-патриотическим силам через Судан. Нужно пред
принять меры к тому, чтобы не допустить конфликта между африканцами и ара
бами по вопросу о Конго. Вместе с тем национально-патриотическим силам 
Конго необходимо оказывать помощь. Запад намекает на возможность компро
мисса по вопросу о создании нового правительства в Конго. США хотят исполь
зовать временный успех в Стэнливиле. В связи с захватом Чомбе Стэнливиля 
национально-патриотическое движение в Конго потерпело тяжелое пораже
ние. Однако положение Чомбе тоже сложное. Раньше в Танзании надеялись, что 
конголезская проблема может быть решена политическими средствами. Одна
ко эта надежда не оправдалась, что подтверждается следующим: около десяти 
дней тому назад президент Ньерере, озабоченный положением в Конго, пере
дал правительству США через африканского посла в Дар-эс-Саламе просьбу 
оказать содействие в том, чтобы вместо Чомбе премьер-министром был назна
чен Гбенье1. 11 января американский посол посетил Ньерере и от имени госде
партамента США сообщил, что в настоящее время у президента Конго Касавубу 
сложились весьма тесные отношения с премьер-министром Чомбе и поэтому 
заменить Чомбе на посту премьер-министра другим лицом не представляется 
возможным. Такой ответ госдепартамента разозлил Ньерере и расценивается 
правительством Танзании, как отказ правящих кругов США идти навстречу по
желаниям большинства африканских стран о создании в Конго правительства 
национального единства. Пребывание Чомбе у власти и укрепление его по
зиций представляет угрозу другим африканским странам и, в частности, Тан
зании. В сложившейся обстановке, сказал Камбона, правительство Танзании 
считает, что в Конго следует активизировать военные действия национально
патриотических сил против войск Чомбе и сделать все возможное, чтобы Конго 
стало «вторым Алжиром для американцев». Если просто заменить Чомбе даже 
Гбенье, то в Леопольдвиле остаются американские ставленники: министр вну
тренних дел и генерал Мобуту. Через определенное время они устроят заговор, 
переарестуют всех нежелательных для них лиц в правительстве и совершат го
сударственный переворот, выгодный для США. Требуются коренные изменения
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правительства, а это без военных действий национально-патриотических сил 
нельзя сделать.

В связи с этим президент Ньерере, по словам Камбоны, просит Советский 
Союз оказать национально-патриотическим силам Конго следующую помощь 
через Танзанию:

1. Выделить 5-10  советских военных инструкторов и направить их в Танза
нию для обучения конголезцев военному делу на территории Танзании в районе 
Таборы. В г. Табора сейчас уже имеется четыре советских военных специали
ста. Их тоже можно было бы привлечь к обучению конголезцев. На танзанийско- 
конголезской границе имеется 4 тыс.и конголезских бойцов под командовани
ем Кабилы. Было бы желательно обучить этих бойцов на территории Танзании 
военному делу и группами перебрасывать через озеро Танганьика в Конго. Во
обще в Конго, на границе с Танзанией, можно создать армию в 30 тыс. человек 
в течение некоторого времени.

2. Предоставить для конголезцев винтовки с патронами, пулеметы, легкие 
орудия с боеприпасами, взрывчатые вещества и другое возможное оружие, не
обходимое для условий партизанской войны.

3. Предоставить конголезцам медикаменты, легкую одежду цвета хаки 
и консервированные продукты в банках для использования этих продуктов в ус
ловиях похода и партизанских военных действий.

Кроме того, Камбона заметил, что для национально-патриотических сил 
требуются также известные суммы денег для содержания управления в тех 
городах, которые они захватывают. Сейчас Кабила занял 3 небольших города 
на озере Танганьика. По словам Камбоны, правительство Танзании, несмотря 
на собственную нужду в продовольствии, выделило для Кабилы значительное 
количество муки, бобовых, сушеной рыбы и т. п.

Камбона сказал, что вице-президент Кавава, который ведает военными во
просами, хотел бы встретиться со мной и более детально поговорить по этим 
вопросам. Камбона сообщил, что о моей встрече с Кававой 13 января он дого
ворится сегодня после того, как вернется из совпосольства.

Заканчивая беседу о Конго, Камбона сообщил, что 13 января президент Нье
рере и он, Камбона, вылетают в Кению и оттуда вместе с Кениатой направляют
ся в Уганду, где в Мбане вместе с Оботой3 состоится совещание восточноаф
риканских лидеров о положении в Конго. В Мбане состоится встреча с Гбенье 
и Сумиоло3. Там должно быть подготовлено заявление от имени Ганы, Гвинеи, 
Танзании, Алжира, ОАР, Судана, Мали, возможно Конго-Браззавиль, Кении 
и Уганды (если последние две страны согласятся с этим) о том, что эти страны 
будут помогать национально-освободительному движению в борьбе за свободу 
и независимость Конго. Такое заявление показало бы, что арабские и африкан
ские страны едины в своей цели о Конго и что между ними нет расхождений 
в этом вопросе. Заявление свидетельствовало бы о наличии единства среди 
всех африканцев -  черных и арабов.

В дальнейшей беседе я поинтересовался впечатлениями Камбоны о пребы
вании на XIX сессии Генеральной Ассамблеи ООН.

Он сказал, что американцам не удалось на сессии развязать дискуссию 
о применении к СССР статьи 19 устава ООН4. Танзанийская делегация удов
летворена решительной поддержкой в Совете Безопасности со стороны Со-
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ветской делегации при обсуждении вопроса о Конго. Советское выступление 
было очень важным. Далее Камбона сообщил, что он был приглашен в числе 
гостей из других стран на ланч к министру иностранных дел СССР Громыко А. А. 
С Громыко была беседа главным образом по вопросам Ассамблеи. Поскольку 
на ланче присутствовали другие лица, то было трудно говорить подробно о том, 
что надо делать по конголезскому вопросу. Была беседа с одним из членов Со
ветской делегации (Камбона не мог вспомнить фамилию) в течение 10 минут. 
В остальном времени для бесед в Нью-Йорке было очень мало.

Я сказал Камбоне, что сожалею, что ему не удалось посетить Москву до Ас
самблеи, как он собирался это сделать. (Это замечание было высказано мной 
умышленно, так как в беседе с Бен БелойГ| в Каире на конференции неприсо- 
единившихся стран Камбона сказал, что якобы советский посол дал ему понять, 
что для его поездки в Москву неподходящее время. Это была выдумка Камбо- 
ны. Таких разговоров с ним не было, и подобных намеков не делалось).

Камбона ответил, что он сам виноват в том, что не смог организовать свою 
поездку в Москву. Занимая пост генсекретаря и пост президента комитета 9-ти, 
он вынужден был часто отлучаться из Дар-эс-Салама и, возвращаясь назад, 
всегда находил кучу дел в МИДе. В конце концов, он запутался со многими во
просами и так и не смог воспользоваться приглашением о поездке в Москву. 
Однако он обязательно посетит Москву в скором времени. Он полагает, что 
сможет поехать в СССР вместе с Хангой в апреле -  мае с. г. Я ответил, что при
глашение остается в силе и что когда Камбона решит им воспользоваться, я со 
общу об этом в Москву немедленно. Камбона обещал предупредить о времени 
выезда заблаговременно.

<...>
ПРИМЕЧАНИЕ: 13 января состоялась беседа с Кававой по вопросу оказания 

помощи со стороны СССР конголезским национально-патриотическим силам. 
Кавава поставил вопрос о помощи через Танзанию в ограниченной форме. Он 
просил доставить на советском спецсамолете в Дар-эс-Салам одежду и кон
сервированные продукты. Кавава сказал, что оружие конголезцы якобы имеют 
и что в обучении их пока необходимости нет.

Посол СССР в Объединенной Республике Танзания [подпись] (А. Тимощенко)

Помета от руки (л. 43): «Справка. [Далее неразборчиво]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 699. Л. 43-47. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф. 1 2 3 4 5

1 Здесь и далее правильно: Гбение.
2 Правильно: Оботе.
3 Правильно: Сумиало.
4 Ст. 19 гласит: «Член Организации, за которым числится задолженность по уплате Организации 

денежных взносов, лишается права голоса в Генеральной Ассамблее, если сумма его задолжен
ности равняется или превышает сумму взносов, причитающихся с него за два полных предыдущих 
года. Генеральная Ассамблея может, однако, разрешить такому Члену Организации участвовать 
в голосовании, если она признает, что просрочка платежа произошла по не зависящим от него 
обстоятельствам ».

5 Правильно: бен Беллой.
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№ 320. Из дневника А.М. Тимощенко.
Запись беседы с председателем Верховного  

револю ционного совета Конго Сумиало о советской  
помощи повстанцам Восточного Конго.

3 июля 1965 г.

Секретно

Сумиало прибыл в посольство в сопровождении министра иностранных дел 
повстанческого правительства Конго Мбагиро1 и представителя повстанцев 
в Дар-эс-Саламе Муюмбы.

В начале беседы Сумиало просил еще раз передать благодарность Совет
скому правительству за помощь, которую оно оказывает патриотическим силам 
Конго. Он сказал, что ему известно о доставленном недавно в Дар-эс-Салам 
из СССР грузе галет, который на значительное время позволит существенным 
образом улучшить положение с продовольствием в повстанческих отрядах.

Затем Сумиало спросил, известно ли соответствующим советским кругам 
о новых просьбах с его стороны, высказанных им во время предыдущей встре
чи в посольстве, и доведена ли до сведения Москвы представленная им тогда 
информация о политическом положении в Конго? Я ответил, что просьба о на
правлении на военную учебу в СССР 120 конголезских патриотических бойцов 
удовлетворена. 70 человек было отправлено из Дар-эс-Салама в СССР на со
ветском спецсамолете 18 июня, а остальные 50 человек будут отправлены на со
ветском спецсамолете 7 июля. Имеется возможность направить в Танзанию 
17 советских военных специалистов для обучения здесь конголезцев. Однако 
выяснилось, что танзанийские власти не могут разрешить начать это обучение 
в Танзании. Все дело за согласием танзанийских властей. Поэтому посольство 
просит руководителей Высшего революционного совета Конго договориться 
с танзанийскими властями о возможности обучения конголезцев советскими 
специалистами в Танзании. Сумиало сказал, что он обрадован моим сообщени
ем. Он постарается договориться с правительством Танзании по вопросу о воз
можности приезда сюда советских специалистов для обучения конголезцев. На 
днях он, Сумиало, встретится со вторым вице-президентом Кававой и снова 
будет просить о разрешении обучать конголезцев советскими специалистами 
в Танзании. (Примечание: на второй день состоялась встреча Сумиало с Кава
вой, но конголезцы не передали посольству каких-либо сообщений о том, что 
на встрече обсуждался вопрос об обучении конголезцев советскими специали
стами на территории Танзании. Не исключено, что Кавава не согласился с этим, 
как это было и в прошлом).

В ответ на мой вопрос о положении в Конго и состоянии дел у конголезских 
патриотов в настоящее время, Сумиало дал оптимистическую оценку обста
новки в Конго и перспектив повстанческого движения. Как уже всем известно 
из сообщений прессы, сказал он, повстанческие отряды в ряде районов стра
ны, главным образом в Катанге и Киву, приступили к активным действиям и на
носят чувствительные удары военным силам Чомбе. Я спросил, каким районам 
руководители повстанческих сил намерены уделить наибольшее внимание
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в военном отношении? Сумиапо ответил, что боевые отряды повстанцев будут 
концентрировать свои усилия первоначально в трех провинциях: Катанге, Киву 
и провинции Леопольдвиль. В настоящее время, добавил он, повстанцы зани
мают выгодное стратегическое положение, вклинившись между частями ар
мии леопольдвильского режима, расположенными в Катанге и провинции Киву. 
Более подробными сведениями о положении в Конго Сумиало не располагал 
и объяснил это тем, что он длительное время находился вне Конго.

На вопрос о местонахождении других руководителей конголезских патрио
тов, в частности премьер-министра правительства повстанцев Гбение, Сумиа
ло сообщил, что Гбение находится в настоящее время в районе Ейе, на судан
ской территории, прилегающей к границе между Суданом и Конго. Пребывание 
Гбение там, по словам Сумиало, вызвано серьезными противоречиями между 
Гбение и Олело?, находящимся сейчас в Хартуме, а также необходимостью по
заботиться о конголезских бойцах и их семьях, перешедших после известных 
поражений повстанческих отрядов в Стэнливиле на территорию соседнего Су
дана и лишенных до последнего времени какого-либо руководства.

В отношении этих людей, продолжал Сумиало, у него есть большая прось
ба к Советскому правительству. На территории Судана сейчас находится 5 тыс. 
конголезских бойцов, разоруженных по приказу суданского правительства. 
Нынешнее правительство Судана не оказывает им никакой помощи и катего
рически запрещает переходить границу на конголезскую сторону, чтобы вести 
боевые действия. Положение усугубляется тем, что вместе с бойцами в Судан 
перешли их семьи. Среди конголезцев, находящихся на территории Судана 
и насчитывающих 15 тыс. человек, имеет место большая смертность от голо
да и эпидемий. Революционный совет Конго просит правительство СССР рас
смотреть вопрос об оказании конголезским беженцам в Судане помощи продо
вольствием и медикаментами. Я спросил, какую позицию, по мнению Сумиало, 
займут суданские власти, согласятся ли они пропустить грузы с помощью. Су
миало сказал, что он убежден в том, что власти Судана не будут препятствовать 
снабжению беженцев из Конго продуктами питания и лекарствами. Он добавил, 
что Революционный совет Конго пытается как-то организовать вывод конголез
ских бойцов с суданской территории, их обучение и вооружение с тем, чтобы 
активно использовать их в боевых действиях. Эти люди готовы самоотверженно 
сражаться с врагом.

Далее Сумиало просил меня представить на рассмотрение Советского пра
вительства другую важную просьбу Революционного совета Конго, которая за
ключается в следующем:

В Каире, г. Алжире и Аккре находятся партии оружия, доставленные в эти 
пункты СССР с целью дальнейшей переброски в Конго для передачи в рас
поряжение конголезских патриотов. Однако по ряду причин переправить это 
оружие в места назначения до сих пор не удалось. Поэтому, чтобы избежать 
дальнейшей задержки в то время, как бойцы повстанческих отрядов остро 
нуждаются в оружии, Революционный совет считает целесообразным, по воз
можности, организовать транспортировку оружия из указанных мест в Дар- 
эс-Салам, откуда будет легче переправить его дальше в Конго. Совет просит 
выделить судно для осуществления такой транспортной операции. Я спросил
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Сумиало, чем вызваны затруднения с перегрузкой оружия, например, из Ак
кры. Сумиало сказал, что совсем недавно, возвращаясь из Аккры, он побывал 
в Браззавиле, так как Конго (Браззавиль) единственный путь для возможной 
транспортировки какого-либо груза в Конго (Леопольдвиль) со стороны Ат
лантического океана. В беседе с ним министр иностранных дел Конго (Браз
завиль) заверил его, что браззавильское правительство в принципе готово 
оказывать всяческую помощь патриотическим силам в левобережном Конго, 
в том числе содействовать переброске оружия через свою территорию. Од
нако ввиду создавшейся в настоящее время обстановки, крайне угрожающей 
правительству Массамбо3-  Деба, Браззавиль не видит иного выхода, как воз
держиваться, по крайней мере на ближайшее время, от любых шагов, могущих 
спровоцировать к открытому нападению на правобережное Конго со стороны 
империалистических сил -  Салазара, Чомбе и др. Таким же образом, продол
жал Сумиало, не представляется возможным провезти оружие из Каира и Ал
жира через территорию Судана вследствие категорического отказа нынеш
него суданского правительства разрешить снабжение патриотов Конго через 
суданско-конголезскую границу.

В конце беседы Сумиало изложил еще одну просьбу: имеются большие за
труднения с транспортировкой грузов, доставленных в Дар-эс-Салам для даль
нейшей переброски в Конго. Например, здесь, в Дар-эс-Саламе, до сих пор 
находится значительная часть грузов, доставленных СССР в апреле с. г. тепло
ходом «Физик Лебедев». В Конго до настоящего момента переправлена лишь 
небольшая часть галет из общего количества 300 тонн. Сумиало просил оказать 
возможную помощь и в этом вопросе. Такая помощь, по его мнению, могла бы 
выразиться предоставлением конголезцам некоторого количества советских 
грузовых машин.

Я обещал выяснить поднятые Сумиало вопросы и информировать об ответе 
в последующем.

На мой вопрос о его дальнейших намерениях Сумиало ответил, что он на сле
дующий день выезжает в Конго; через неделю возвратится в Дар-эс-Салам 
и сразу же вылетает в Каир. Сумиало сказал, что после возвращения из Конго 
он посетит совпосольство и расскажет о положении дел там.

На беседе, которая велась через переводчика В. Кузнецова, присутствовал 
первый секретарь посольства Э. Луцкий.

Посол СССР в Объединенной Республике Танзания [подпись] (А. Тимощенко)
Помета от руки (л. 165): «Справка. Просьба Сумиало была удовлетворена во 

время его визита в Советский Союз в сентябре с. г. Документ информационный. 
В архив. Зав. сектором МО ЦК КПСС [подпись] (П. Манчха). Референт Отдела 
[подпись] (И. Кузнецов)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 699. Л. 165-168. Подлинник. Машинопись. Подпи
си -  автографы.

' Правильно: Мбагиры.
г Правильно: Оленгой.
3 Правильно: Массамба.
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№ 321. Из дневника А.М. Тимощенко. Запись беседы  
с К. Гбение о противоречиях среди лидеров повстанческого  

движения в Восточном Конго. 6 сентября 1965 г.

Секретно

В первой половине дня 6 сентября с. г. мне позвонил по телефону посол Ре
спублики Мали в Танзании Б. Диалло и сообщил, что в Дар-эс-Саламе находит
ся «премьер-министр» Народной Республики Конго Гбенье1, который хотел бы 
нанести послу СССР визит вежливости. Я согласился принять Гбенье.

К. Гбенье прибыл в Совпосольство в сопровождении своего министра ино
странных дел Томаса Канзы. На беседе присутствовал малийский посол, кото
рый лично привез конголезцев на своей машине под флагом.

Гбенье начал беседу с напоминания, что его посещение совпосла является 
визитом вежливости. Я поблагодарил Гбенье за его инициативу, так как до сих 
пор не имел возможности быть лично знаком с ним. С г-ном Канзой мы встре
чались, продолжал я, однако мельком во время футбольного матча в Дар-эс- 
Саламе с участием футбольной команды из Советского Союза в прошлом году. 
К сожалению, у г-на Канза, видимо, не было времени, чтобы побеседовать 
по конголезским вопросам.

Далее я спросил, каково в настоящее время положение в освободительно
патриотическом движение Конго. Как обстоит дело с укреплением единства 
среди лидеров и согласованности действий? Гбенье ответил, что внутри Кон
го между теми, кто, как подчеркнул он, принимает действительное, настоящее 
участие в освободительной борьбе, царит полное единство. Гбенье дал понять, 
что к настоящим борцам за свободу Конго он относит прежде всего себя самого 
и тех, кто следует за ним. Что же касается деятелей, находящихся за пределами 
Конго, то между ними, продолжал Гбенье, а также между ними и борцами в са
мом Конго единства нет.

Я заметил, что истинные друзья конголезского народа обеспокоены положе
нием, создавшимся в руководстве повстанческими силами в Конго, так как рас
хождения мешают прогрессивному движению в борьбе против колонизаторов.

Повторив несколько раз, что никто среди конголезских деятелей не печет
ся больше о сохранении единства, как он, Гбенье затем выразил намерение 
откровенно высказать свою точку зрения на главную, по его мнению, причину 
раздоров между различными группами в освободительном движении Конго. Та
кой причиной, продолжал Гбенье, несколько в тоне претензий, является то, что 
«некоторые дружественные нам страны, снабжая деньгами и коррумпируя ряд 
деятелей, находящихся за пределами Конго и не желающих принимать участие 
в революционной борьбе, делают из них угодных им лидеров». Эти люди об
ставляют свою жизнь различными удобствами, очень много разъезжают по ино
странным столицам и выступают там от имени повстанческих сил Конго, хотя 
не имеют на это никаких полномочий. Одним из таких «самозваных лидеров», 
подчеркнул Гбенье, является Сумиало. Сумиало -  мой министр обороны -  вот 
единственная формула взаимоотношения между деятелями, которую, как дал 
понять Гбенье, он может признавать. Принять же формулу «Гбенье -  премьер 
правительства при так называемом “ Высшем Революционном Совете Конго”» -
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он наотрез отказывается. Он вообще отказывается признать существование 
ВРСК как какого-то полномочного органа.

Далее Гбенье пожаловался, что созванное некоторое время тому назад в Ка
ире совещание лидеров было незаконным. По мнению Гбенье, незаконность 
созыва совещания в Каире, на котором был создан «так называемый» высший 
совет, не подлежит сомнению. Только люди, принимающие непосредственное 
участие в вооруженной борьбе, только комбатанты имеют право на проведение 
подобных совещаний и создание каких-либо новых органов. Совещание в Каи
ре было непредставительным. Круг его участников ограничивался, по словам 
Гбенье, только родственниками и личными друзьями Сумиало. Боевые части 
повстанцев якобы не были представлены вообще. Не был представлен на со
вещании Оленга, специально отметил Гбенье. Сумиало готовил совещание тай
ком от других конголезских руководителей. Он, Гбенье, якобы впервые услы
шал о совещании от советника президента ОАР по африканским делам Файека, 
когда приехал в Каир для разрешения вопросов, связанных с переправкой раз
личных грузов в Конго через суданскую территорию, которую, по его словам, он 
пытался организовать. Гбенье сказал, что он поначалу был даже «ошеломлен 
таким вероломством министра обороны в моем правительстве».

Главной причиной раскола, повторил Гбенье, является финансирование де
ятельности таких людей, как Сумиало, Мбагира, Кабила «некоторыми нашими 
друзьями». В частности, и советскими друзьями. Сумиало сам сообщил ему во 
время встречи в Каире, продолжал он, что один советский представитель пере
дал ему, Сумиало, 25 тыс. долларов на организацию совещания по созданию 
Высшего Революционного Совета Конго. А совещание, считает то он, явилось 
основным моментом раскола в руководстве конголезских националистов.

Я заметил, что не в курсе передачи денег, о которых говорит Гбенье, и не 
понимаю претензий по этому поводу, если речь шла о важном совещании. Что 
касается субсидирования отдельных лиц для их выгоды, то мы такими делами 
не занимаемся. Другие, видимо, к этому прибегают. Советская сторона, вы
полняя свой интернациональный долг, оказывает помощь патриотическим си
лам Конго в целом, а не личностям. И то, что советская сторона поддерживает 
контакты с лидерами патриотических движений из Конго, не означает, что им 
предоставляется личная помощь. Мы не беремся судить, кто из руководителей 
патриотических сил Конго сделал больше ошибок, а кто меньше. Мы не вмеши
ваемся во внутренние разногласия в конголезском руководстве. То, что между 
конголезскими лидерами нет согласия и единства -  это плохо, они должны ис
кать выход и добиваться единства в интересах дела. Гбенье пытался возразить, 
что все сказанное мной в ответ на его обвинения представляет собой приме
няемый в подобных случаях «вокабуляр». Я ответил, что он должен понимать 
мои слова по существу и исходить из того, что я беседую с ним по-дружески. 
Нет смысла полагать, что применяется какой-то «вокабуляр». С ним беседуют 
искренне и стремятся понять правильно и с дружеских позиций. После этого 
Гбенье сменил тон и сказал, что он верит мне. Далее он пустился в довольно 
продолжительное повествование о своих обидах на Советский Союз, который 
«отвернулся» от него после того, как он, оказавший «столько услуг» Советскому 
правительству на посту министра внутренних дел центрального правительства 
Конго, перебрался в Браззавиль для организации революционной борьбы.
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Затем Гбенье вновь вернулся к «раскольнической деятельности Сумиало 
и его подручных». По его словам, он послал Сумиало и Кабилу с единственной 
целью организовать новый тогда Фронт в восточной части Конго, а не для пере
говоров с иностранными правительствами.

«Я не давал им полномочий на такие переговоры и не поручал встречаться 
с послами», -  сказал Гбенье, намекая на имевшие место некоторое время тому 
назад беседы между мной и Сумиало, а также и Кабилой. Для ведения каких 
бы то ни было переговоров, настаивал Гбенье, любой конголезец должен иметь 
подписанный им лично мандат. «Только в таком случае, продолжал он, какое- 
либо лицо может иметь право говорить от моего имени, а значит и от имени 
движения, поскольку я ответственен за ход революции в Конго».

Я отклонил это, сказав, что не Мое дело заниматься отношениями между 
конголезцами. Советский Союз оказывает помощь не отдельным лицам, а на
ционально-освободительным организациям.

С самого начала беседы было ясно, что цель «визита вежливости» Гбенье со
стояла в попытке повлиять на совпосольство не поддерживать связи с другими 
конголезскими лидерами, изобразить себя в качестве «единственного законно
го повстанческого лидера», который якобы пользуется поддержкой масс, «из
бравших его своим руководителем», как подчеркивал Гбенье. Гбенье пытался 
оговаривать Сумиало, обвинив его, в частности, в организации недавнего убий
ства повстанческого полковника Пакаса^ в Каире, и намекая на то, что благо
приятное отношение Сумиало к Советскому Союзу сегодня может смениться 
завтра на совершенно противоположное. Я отклонил эту тему разговора и ска
зал, что не могу выслушивать различные обвинения, которые возникают из лич
ной неприязни.

На мой вопрос о его сотрудничестве с Кабилой ответил, что он определит 
окончательно свое отношение к Кабиле после встречи с последним, которого 
он вызвал в Дар-эс-Салам из Кигомы «для доклада».

На вопрос о своих ближайших планах Гбенье сообщил, что собирается из 
Дар-эс-Салама вновь посетить Найроби и предпринять там некоторые шаги 
в связи с намечаемой в Аккре конференции глав государств и правительств 
стран -  членов ОАЕ. В заключение беседы Гбенье выразил пожелание под
держивать связи с Совпосольством в Дар-эс-Саламе через своего предста
вителя, который будет иметь письменный мандат, дающий право «говорить 
от имени премьер-министра». «В случае необходимости срочно связаться со 
мной, сказал Гбенье, вы можете сделать это через президента Ньерере или че
рез посла Мали». Помимо этого, добавил он, «я предписываю моему министру 
иностранных дел наведываться в Совпосольство всякий раз, когда он будет 
в Дар-эс-Саламе».

Гбенье производит впечатление человека властолюбивого, жестокого, спо
собного на любые поступки и действия ради достижения своих собственных це
лей, имеющего немалый опыт в политических интригах и искусного демагога.

С советской стороны на беседе присутствовал^] второй секретарь посоль
ства СССР в ОРТ т. В. Путятов и переводчик посольства т. Кузнецов.

ПОСОЛ СССР В ОБЪЕДИНЕННОЙ РЕСПУБЛИКЕ ТАНЗАНИЯ [подпись] 
(А. Тимощенко)
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Помета от руки (л. 319): «Справка. Материал информационный. В Между
народном отделе ознакомились. В архив. Референты международного отдела 
ЦК КПСС [подпись] (Ю. Аркадакский) [подпись] (И. Кузнецов) 20/ХИ-65».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 699. Л. 319-322. Подлинник. Машинопись. Подписи-  
автографы.

1 Правильно: Гбение. 
г Правильно: Пакасса.

№ 322. Х.Д. Мамсуров -  Международный отдел ЦК КПСС. 
Справка ГРУ о положении в повстанческом движении  

В о сто чно го  Ко н го . 15 сентября 1965 г.

Секретно

ЦК КПСС
(Для Международного отдела)

Направляем справку о «Положении в национально-освободительном движе
нии Конго (Леопольдвиль)», составленную по материалам, поступившим из Ка
ира, Хартума, Аддис-Абебы и Дар-эс-Салама.

Приложение: по тексту, мб 12/618, экз. № 1, на 8 листах
[подпись] X. МАМСУРОВ

По поступившим в Главное разведывательное управление Генерального шта
ба сведениям из различных источников, обстановка в Конго (Леопольдвиль) 
продолжает оставаться напряженной, противоречивой и неустойчивой. После 
принятия новой конституции страны, согласно которой президенту предостав
ляется больше прав, нежели премьер-министру, между Касавубу и Чомбе обо
стряется борьба за пост президента. По мнению источников, Касавубу имеет 
больше шансов на победу, так как его поддерживает многочисленное и сильное 
племя Баконго, имеющее свою политическую партию «Абако».

Чомбе, умело использует сложившуюся обстановку путем заигрывания с за
падными монополиями, мелких подачек народу, использования белых наемни
ков, стремится укрепить свои позиции в стране. Он понимает, что в случае пере
избрания Касавубу президентом его отстранят от участия в правительстве, и он 
потеряет власть. Поэтому Чомбе в борьбе с Касавубу проявляет решительность 
и готов даже пойти на компромисс с повстанцами, лишь бы добиться своего из
брания на пост президента.

По оценке источников, положение повстанцев трудное, но не критическое, 
так как, несмотря на серьезное поражение в вооруженной борьбе с войсками 
правительства Чомбе, оружие они не сложили и при благоприятных условиях 
могут вновь активизироваться и стать опасной силой для Чомбе и Касавубу.

Главной трудностью в национально-освободительном движении Конго явля
ется отсутствие лидера, способного объединить усилия разрозненных повстан
ческих отрядов и повести их за собой в борьбе за достижение полной незави
симости страны.
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На совещании руководителей повстанческих сил Конго, состоявшемся в Ка
ире с 7 до 22 апреля 1965 года, принимало участие до 30 человек.

Участники совещания ставили перед собой цель -  выработать согласованные 
действия повстанческих сил Конго, примирить враждующие элементы, появивши
еся в повстанческом движении, избрать руководящие органы повстанческих сил.

В совещании приняли участие почти все известные лидеры, кроме Кристофа 
Гбенье1, премьер-министра бывшего Стенливильского? правительства, кото
рый не захотел ни с кем делить власть и боялся публичных обвинений за небла
говидные поступки, совершенные им на посту премьер-министра.

На совещании был создан орган для руководства повстанческим движени
ем -  Верховный Революционный Совет Конго (ВРСК) в количестве 17 человек.

Председателем ВРСК и верховным главнокомандующим повстанческих сил 
был избран Гастон СУМИАЛО. Его заместителями -  Пьер Мулеле и Лоран Каби
ла. Гбенье сохранил за собой пост премьер-министра повстанческого прави
тельства, за которым сохранились исполнительные функции.

На этом совещании было принято также решение о создании в Конго трех 
боевых зон: 1 -я зона -  провинции Леопольдвиль и Касаи. Командующий зоной -  
Мулеле. 2-я зона -  провинции Киву и Катанга. Командующий зоной -  Кабила.
3-я сезона -  Восточная и Экваториальная провинция. Командующий -  Оленга. 
При командующих боевыми зонами были созданы небольшие военные штабы 
для планирования и ведения боевых действий.

В настоящее время, по сведениям источников, между боевыми зонами отсут
ствует согласованность действий. Непосредственно в зонах силы разбросаны, 
отсутствует связь и взаимодействие, моральный дух повстанческих сил низкий.

Командующий 2-й зоной Кабила личного участия в руководстве боевыми дей
ствиями повстанческих сил не принимает, на фронте не появляется, несмотря 
на требования председателя ВРСК Сумиало. Проживает в танзанийском город
ке Кигома, морально разлагается, теряет доверие и поддержку подчиненных.

Командующий 3-й зоной Оленга находится в Судане, где в Экваториаль
ный провинции (гг. Джуба, Ей) в лагерях размещено 12-15 тыс. войск народ
но-освободительной армии Конго. Эти войска организованной боевой силы не 
представляют, так как фактически они интернированы: им запрещено общение 
с местным населением и передвижение по стране, отобрано оружие, боевая 
подготовка не проводится. От суданских властей они получают продоволь
ственный паек по крайне ограниченным нормам. Бездействие и полуголодное 
существование вызывают у личного состава повстанцев ропот и недовольство 
своим положением.

Оленга, учитывая такую обстановку, недавно обратился к войскам с призы
вом быть готовым покинуть пределы Судана и отправиться в Алжир, ОАР, Си
рию, Югославию и КНР для того, чтобы пройти там трехмесячную подготовку, 
а после возвратиться для продолжения борьбы в Конго.

В Хартуме 1 сентября с. г. стало известно, что Оленга получил разрешение 
покинуть Судан, но куда он направится и его планы на будущее пока неизвестны.

По заявлению административного секретаря ВРСК Катарабе Джерома, руко
водство национально-освободительного движения Конго незрелое и не способ
но организовать борьбу повстанческих сил в Конго. Многие из лидеров повстан
ческого движения враждуют между собой в борьбе за власть, стремятся к личной 
славе. Так, например, Сумиало обвинил Гбенье в сговоре с Чомбе, американ
скими и бельгийскими империалистами. Недавно Сумиало подписал декрет, со
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гласно которому Гбенье снят со всех постов и назван предателем конголезского 
народа. По этому же декрету было образовано новое Временное правительство 
«для всего революционного движения в Конго».

В ответ Гбенье объявил действия Сумиало и его сторонников незаконными и в 
свою очередь заявил о сохранении своего правительства. Характерно, что ино
гда они выступают с явно безответственными заявлениями о военном положении 
в стране. Сумиало и Гбенье посещают посольства социалистических стран, тре
буют оружия и денег для «конголезского повстанческого движения» и признания 
«конголезского революционного правительства», причем каждый из них присва
ивает себе роль руководителя этого движения. Однако это не мешает им высту
пать с нападками на политику социалистических стран (особенно Гбенье).

Есть данные о связях Сумиало и Гбенье с китайскими руководителями. Чжоу 
Энь-Лай во время своей поездки по странам Африки обещал Гбенье полити
ческую и финансовую помощь. Штаб Сумиало в Каире поддерживает тесный 
контакт с китайским посольством.

По данным источников, Гбенье и др. руководящие деятели замечены в хище
нии крупных денежных сумм из фондов конголезского повстанческого движения.

Лица, неоднократно встречавшиеся с Сумиало и Гбенье, характеризуют их 
следующим образом.

Гастон Сумиало -  возраст 44 года, уроженец района Маниема, из племени 
Бакусу, один из основателей партии Лумумбы. До 1960 года -  служащий одной 
из бельгийских фирм в провинции Киву. С 1 июля 1960 года правительством Лу
мумбы был назначен комиссаром округа Кинду в районе Маниема. В 1961 году 
занимал министерский пост в провинциальном правительстве Киву, подчинив
шемся правительству Гизенги в г. Стенливиль3. С октября 1963 г. -  заместитель 
генерального секретаря национального Совета освобождения Конго по во
оруженным силам Восточного Конго. В сентябре 1964 года вошел в созданное 
Гбенье революционное правительство в качестве министра обороны. С апреля 
1965 года -  председатель ВРСК и верховный главнокомандующий повстанче
скими силами.

Катарабе Джером характеризует его как честного человека, преданного делу 
освободительной борьбы конголезского народа, не способного пойти на сговор 
с империалистическими представителями. В свое время, находясь на посту ру
ководителя бюро пропаганды в партии Лумумбы, успешно справлялся со свои
ми обязанностями и проявил незаурядные способности партийного пропаган
диста. Однако на посту председателя ВРСК и верховного главнокомандующего 
не проявил пока организаторских способностей в планировании и осуществле
нии на практике крупных военных операций и не зарекомендовал себя дально
видным политиком. Часто принимает поспешные, необоснованные незрелые 
решения. С падением Стенливиля в 1964 году в Конго не появлялся и личного 
примера в борьбе не показывает. Все это подрывает авторитет Сумиало в глазах 
его подчиненных, отрицательно сказывается на моральном духе бойцов и ко
мандиров повстанческих сил Конго. С ним не стали считаться, как раньше, ко
мандующие боевыми зонами и другие ответственные руководители ВРСК.

Столкнувшись с таким положением, когда его власть и авторитет оказались 
сильно подорванными, Сумиало решил посетить КНР, Кубу, СССР и, возможно, 
другие страны, чтобы поднять свой авторитет и заручиться дальнейшей помо
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щью и поддержкой социалистических стран. Затем, после визита в эти страны, 
Сумиало планирует вернуться в Конго и непосредственно возглавить повстан
ческое движение. Он намерен опереться в Конго на поддержку низших команд
ных кадров в повстанческих силах, которые пока доверяют ему как верховному 
главнокомандующему. Он планирует на руководящие должности в армии по
встанцев выдвинуть новые кадры, вернуть в действующие отряды конголезских 
студентов, обучающихся в социалистических странах.

По мнению Джерома, если Сумиало не вернется в ближайшее время в Конго 
и не предпримет решительных мер по активизации повстанческой борьбы, то 
он, видимо, будет смещен со всех постов на очередном совещании ВРСК, кото
рое намечается провести в октябре с. г. на территории Конго во 2-й боевой зоне 
(провинции Киву и Катанга).

Среди ответственных деятелей повстанческого движения Конго планы от
странения Сумиало от руководящих постов вынашиваются серьезно. На пост 
председателя ВРСК намечено несколько кандидатур, в том числе Мэтью Элонга 
и Абдуллаи Эродия4.

ЭЛОНГА -  в правительстве Лумумбы ведал делами молодежи, а при пра
вительстве Гизенги -  вопросами безопасности. Его брат Мполо погиб вместе 
с Лумумбой. В настоящее время Элонга находится в Конго и принимает непо
средственное участие в боевых действиях.

Джерома считает ЭРОДИЯ самым подходящим кандидатом на пост пред
седателя ВРСК. Он имеет университетское образование, владеет пятью ино
странными языками. Сумиало предложил ему занять пост премьер-министра 
вместо Гбенье, но последний5 отказался от этого предложения, заявив при 
этом, что вопрос о главе правительства необходимо решить на очередном со
вещание ВРСК.

Кристоф ГБЕНЬЕ -  родился в 1927 году в Багбе (Конго). Клерк финансового 
ведомства в Стенливиле. Бывший вице-президент комитеты Генеральной фе
дерации труда Бельгии. В течение некоторого времени занимал пост первого 
бургомистра Стенливиля. Избран в парламент Конго от партии Национальное 
движение Конго. Министр внутренних дел в правительстве Лумумбы. Вместе 
с другими членами правительства Лумумбы смещен с этого поста по приказу 
Касавубу от 5 сентября 1960 года. Затем он занимал посты министра внутрен
них дел в правительстве Гизенги и министра внутренних дел в правительстве 
Адулы. После ареста Гизенги Гбенье, по существу, сместили с поста министра 
внутренних дел и предложили стать заместителем премьер-министра, но Гбе
нье отказался. Он также является одним из основателей Национального совета 
освобождения (НСО) Конго.

По словам члена ВРСК Бушеле6, руководители НСО не доверяют Гбенье, 
считают его нечестным, случайно выдвинувшимся деятелем, сыгравшим 
на патриотических чувствах населения Восточной провинции, откуда он ро
дом. Будучи министром внутренних дел в правительстве Лумумбы, Гбенье ни
чего не сделал для спасения Лумумбы после ареста. В этом плане его считают 
соучастником расправы над Лумумбой.

Позже Гбенье (до июля 1962 года) входил в состав правительства Адулы. За
тем он стал сотрудничать с активными силами национально-освободительного 
движения Конго, но якобы, по словам источника, продолжал поддерживать свя
зи с американцами. Он неоднократно получал деньги от американского посоль
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ства в Леопольдвиле. В начале 1963 года руководство НСО стало известно, что 
Гбенье получил 25.000 американских] долларов и пытался их утаить. В отмест
ку за разоблачение Гбенье сообщил органам правительства Адулы о поездке 
работников совпосольства из Леопольдвиля в Браззавиль, и в результате они 
были схвачены и обвинены леопольдвильскими властями в связях с НСО с по
следующей высылкой из Конго.

В письме, разосланном сторонниками Оленга по различным адресам 
в Хартуме, приводились такие факты (сведения требуют проверки): в августе 
1964 года Гбенье встречался с министром иностранных дел Бельгии Спааком 
и представителем Госдепартамента Гарриманом и якобы получил от них ин
струкции по борьбе с действительно революционными элементами Конго; он 
не принял необходимых мер для борьбы против десанта НАТО в Стенливиле; 
в сентябре 1964 г. Гбенье присвоил 450 млн конголезских франков, взял 8500 кг 
золота, предназначенного для покупки бомбардировщиков, из них 350 кг золо
та через полковника Иди Амана' перевел на свой счет в банк Уганды; 10,5 млн 
конголезских франков в восточноафриканских шиллингах были им переведены 
на счет своей жены в банк Кампалы (Уганда) под предлогом покрытия расходов 
на содержание конголезских беженцев в Уганде. При содействии суданских го
сударственных чиновников и офицеров ВС Судана из суданского банка «Bank 
of Sudan» получил следующие ценности: 37 каратов алмазов, 670 кг золота, 
120 млн конголезских франков.

Приведенные выше факты свидетельствуют о том, что в руководстве нацио
нально-освободительным движением в Конго отсутствует единство, идет по
стоянная борьба за лидерство. Находящиеся у руководства лица обвиняют друг 
друга в коррупции, связях с империалистическими государствами, зачастую 
делают это публично, что становится достоянием широких масс и подрывает 
авторитет руководителей среди борющегося народа Конго.

Между боевыми зонами, созданными на территории Конго, отсутствует не
обходимая связь и согласованность действий, что позволяет наемникам Чомбе 
проводить успешные операции по ликвидации отдельных отрядов повстанцев 
по частям с наименьшими для себя потерями.

Успех национально-освободительного движения в Конго будет зависеть 
от того, как скоро удастся преодолеть внутренние противоречия в правитель
стве и ВРСК и добиться согласованности действий между боевыми зонами и от
дельными повстанческими отрядами на всей территории Конго.

Помета от руки (л. 255): «Справка. Материал информационный. Использован 
в досье сектора. В архив. Зав. сектором МО ЦК КПСС П. Манчха. Референт От
дела И. Кузнецов 29/Х-65».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 699. Л. 255-263. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы. 1 2 3 4 5 6 7

1 Правильно: Гбение.
2 Правильно: Стэнливильского.
3 Здесь и далее правильно: Стэнливиль.
4 Здесь и далее правильно: Еродиа.
5 Так в документе.
6 Правильно: Бошеле-Дэвидсона.
7 Правильно: Амина.
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№ 323. Из дневника А.М. Тимощенко. Запись беседы  
с Р. Кававой о целесообразности поддержки Танзанией 

повстанцев Восточного Конго. 27 сентября 1965 г.

Секретно

Во время беседы со мной Кавава сказал, что правительство Танзании горь
ко разочаровано в конголезском национально-освободительном движении. 
За последние месяцы национально-патриотическое движение в Конго ослаб
ло. Вместо участия в борьбе конголезские лидеры занимаются нападками друг 
на друга и склоками; Сумиало и Гбенье1 враждуют между собой и оторвались 
от народа. Гбенье давно покинул Конго и избегает туда возвращаться. Види
мо, он боится оказаться в Конго. Гбенье обосновался в Найроби и занят тем, 
как подчинить себе других конголезских лидеров. Сумиало тоже боится возвра
щаться в Конго; он предпочитает отсиживаться в Танзании. В Кигоме, где Суми
ало находился до последней поездки в КНР, на Кубу и в СССР, он выступал перед 
другими конголезскими представителями с позиции трайбализма и призывал 
подчиняться только ему. Об этом выступлении информировал танзанийское 
правительство Кабила. Он, Кавава и президент Ньерере уговаривали Сумиало 
вернуться в Конго и вести там вооруженную борьбу в отрядах патриотов. Ему 
советовали прекратить разъезды по другим странам и заниматься расширени
ем национально-освободительного движения. Сумиало разъясняли, что Совет
ский Союз предоставил достаточное количество оружия и других материалов 
для конголезского движения, и поэтому нет необходимости сейчас ехать в КНР, 
на Кубу и в Москву и просить там что-нибудь дополнительно. Надо использовать 
полученные материалы для активной борьбы. Однако Сумиало не прислушался 
к этим разъяснениям.

Правительству Танзании, заметил Кавава, стало известно, что за последнее 
время морально-политическое состояние отрядов конголезского националь
но-освободительного движения резко ухудшилось. Многие конголезские бой
цы теряют веру в победу, отказываются сражаться и переходят на территорию 
Танзании. На днях пришлось устроить облаву в Кигоме и вывезти оттуда дезер
тировавших национально-патриотических бойцов в лагерь для беженцев, так 
как они отказывались возвращаться в Конго. Кубинские военные специалисты, 
находящиеся нелегально в Конго, стараются обучать конголезцев военному 
делу, но они не в состоянии поднять дух бойцов и сторонников национально- 
освободительного движения. Это должны делать конголезские лидеры, но они 
погрязли в междоусобицах, охвачены жаждой власти; боятся возвращаться 
на территорию Конго и занимаются устройством личных дел. Недавно удалось 
убедить только Кабилу выехать из Кигомы в Конго, в отряды конголезцев. Сей
час Кабила -  единственный лидер, ведущий вооруженную борьбу в Конго, по ту 
сторону озера Танганьика, хотя его военные действия пока носят ограниченный 
характер и имеют небольшое значение.

Как отметил Кавава, в прошлом конголезские отряды вели более актив
ную борьбу в Восточном Конго и этим создавали заслон для Танзании против 
Чомбе. Сейчас этого нет. Поэтому Чомбе стал более наглым. Не исключено, 
что он попытается бомбить с воздуха танзанийские города, чтобы заставить
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Танзанию прекратить пропуск военных материалов для конголезского нацио
нально-освободительного движения. В такой обстановке Танзании приходит
ся задумываться над тем, что делать дальше... Фактически Танзания осталась 
единственной страной, через которую конголезским патриотам может оказы
ваться эффективная помощь. Пока правительство Танзании будет оказывать 
конголезцам помощь. Оно будет также настаивать на том, чтобы конголезские 
лидеры вернулись на территорию Конго, если они считают себя патриотами. 
Когда Сумиало появится из-за границы в Дар-эс-Саламе, ему будет предложе
но выехать в Конго и вести там борьбу. Никакие отговорки с его стороны про
тив выезда в Конго в дальнейшем не будут приниматься во внимание. «Свои 
расхождения конголезские лидеры должны улаживать на территории Конго и в 
борьбе против Чомбе», -  подчеркнул Кавава. Танзания не намерена больше за
ниматься их примирением. Таким примирением пытался заниматься Нассер1 2, 
но не имел никакого успеха и был вынужден приказать конголезским пред
ставителям покинуть Каир. Теперь эти представители пытаются пристроиться 
в Найроби и в Дар-эс-Саламе. Однако танзанийское правительство не согла
сится на это и будет настаивать на их выезде в Конго для участия там воору
женной борьбе.

Во время дальнейшей беседы Кавава сообщил, что, опасаясь провокации со 
стороны Чомбе, правительство Танзании недавно вывезло часть военных мате
риалов, в том числе и часть советских материалов, из Кигомы в Табору, вглубь 
Танзании. Конголезцы не использовали эти материалы в борьбе против Чом
бе, как это следовало делать. Предоставленные Советским Союзом три боль
ших катера давно находятся на озере Танганьика, и перевозить на них военные 
материалы из Кигомы в Конго нетрудно. Однако Сумиало не занимался этим 
делом. Кавава отметил, что советские катера работают хорошо и практически 
решили проблему перевозок материалов в Конго. Все дело сейчас за конголез
цами -  использовать эти катера и военные материалы.

Кавава закончил свои высказывания тем, что правительство Танзании будет 
продолжать оказывать помощь национально-патриотическому движению Кон
го, но одновременно оно будет следить за складывающаяся обстановкой в Кон
го и в зависимости от этого определять свою дальнейшую линию по отношению 
к событиям в этой стране.

Помета от руки (л. 343): «Справка. Материал прислан в порядке инфор
мации. Использован в работе сектора стран Африки. Можно сдать в архив». 
И. о. зав. сектором Международного] отд[ела] референт МО ЦК КПСС [под
пись] (Ю. Аркадакский).

ПОСОЛ СССР В ОБЪЕДИНЕННОЙ РЕСПУБЛИКЕ ТАНЗАНИЯ [подпись] (А. ТИ
МОЩЕНКО)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 698. Л. 343-345. Подлинник. Машинопись. Бланк: 
«ПОСОЛЬСТВО СССР В ОБЪЕДИНЕННОЙ РЕСПУБЛИКЕ ТАНЗАНИЯ». Подписи -  
автографы.

1 Здесь и далее правильно: Гбение.
2 Правильно: Насер.
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№ 324. П.И. Ивашутин -  Международный отдел ЦК КПСС. 
Информация ГРУ о поражении повстанческого движения  

в Восточном Конго. 23 марта 1966 г.

Секретно

ЦК КПСС
(для Международного отдела ЦК)

По поступившим в Главное разведывательное управление Генерального шта
ба сведениям, национально-патриотическое движение в Конго (Леопольдвиль) 
фактически перестало существовать, потерпев поражение в вооруженной 
борьбе против правительственных войск.

Деятели конголезского повстанческого движения Гбенье’ , Сумиало, Каби
ла, Мулеле, Оленга, Бошеле и другие, действовавшие как внутри страны, так 
и в соседних африканских странах, вместо объединения своих усилий в борьбе 
с правительственными войсками Мобуту и отрядами наемников ведут междо
усобные распри и склоки и тем самым дискредитировали себя как перед но
выми бойцами повстанческих отрядов, так и в глазах общественного мнения 
африканских стран. По информации, полученной из Хартума 10 февраля с. г., 
Сумиало объявил своим сторонникам об окончании вооруженной борьбы 
и предложил расходиться по домам. Он отказался выплатить им жалованье 
(по 100 шиллингов на человека), за что был жестоко избит. Согласно этим дан
ным, сейчас Сумиало находится на излечении в госпитале г. Кигома (Танзания) 
под охраной полиции.

После вытеснения основных сил повстанцев с территории Конго (Леополь
двиль) их разрозненные отряды перешли на территории соседних стран -  Су
дана, Уганды, Танзании, Центрально-Африканской Республики.

Оставшиеся на территории Конго (Леопольдвиль) небольшие группы по
встанцев продолжают неорганизованную борьбу в следующих районах стра
ны: окрестности г. Апьбертвиля (Северная Катанга), в районе г Маниема (про
винция Киву), в районе г. Кокнабаль, в районе озера Леопольдвиль [Альберт?], 
в районе г. Бафвасенде, в районе на границе Конго с Руандийский Республикой.

Из-за отсутствия единства в руководстве повстанческих движений и ли
дера, способного объединить усилия разрозненных повстанческих отрядов, 
трудностей в снабжении боевой техникой, оружием и боеприпасами положе
ние повстанцев в настоящее время критическое. Так, например, лагерь груп
пы повстанцев, руководимых Мулеле, находится в районе Идиофа (восточнее 
г. Киквит) в болотах и джунглях. Численность отрядов этой группы составляет 
около 3.000 человек. Активных боевых действий повстанцы отряда Мулеле про
тив правительственных войск сейчас не ведут. Вследствие тяжелых условий 
жизни в джунглях многие повстанцы не выносят лишения и покидают отряды, 
сдаваясь на милость конголезских властей.

В аналогичном положении находятся и другие отряды конголезских пов
станцев.

С другой стороны, прочное положение режима Мобуту, широкая военная 
и финансовая помощь его правительству со стороны западных империалисти
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ческих государств позволяет правительственным войскам успешно вести борь
бу с конголезскими повстанцами и поддерживающими их патриотическими си
лами внутри страны.

В условиях нового наступления в Африке империалистов США, Англии и дру
гих западных стран против молодых независимых государств интерес к собы
тиям в Конго (Леопольдвиль) у африканских стран в настоящее время заметно 
ослабел. Ряд стран коренным образом изменил свое отношение к националь
но-освободительному движению в этой стране.

Правительство Судана, например, полностью прекратило оказание помо
щи национально-освободительному движению и запретило использовать свою 
территорию для переброски оружия для повстанцев. Повстанческие отряды 
на территории Судана в начале этого года насчитывали до 8000 бойцов. Судан
ское правительство намеревалось передать этих людей правительству Конго 
(Леопольдвиль), однако, по имеющимся данным, конголезская делегация, воз
главляемая министром иностранных дел Бомбоко, посетившая Хартум в февра
ле с. г., окончательно не договорилась по этому вопросу с суданскими властями.

После сессии ОАЕ в октябре 1965 года правительство Танзании взяло курс 
на прекращение помощи национально-освободительному движению Конго 
(Леопольдвиль).

3 января с. г. вице-президент Кавава вызвал Сумиало и двух других лидеров 
повстанческого движения и заявил им о решении правительства сократить по
мощь конголезским повстанцам.

В настоящее время Танзания никакой помощи повстанцам не оказывает, мо
тивируя это тем, что освободительная борьба в Конго (Леопольдвиль) уже не 
ведется. Некоторым лидерам национально-освободительного движения, на
ходившимся в Дар-эс-Саламе (в частности Сумиало), правительство Танзании 
предложило покинуть свою столицу и переехать в любую другую часть страны 
или покинуть страну вообще. Однако во время нахождения в Дар-эс-Саламе 
правительственной делегации Конго (Леопольдвиль), прибывшей туда для про
ведения переговоров по вопросу возвращения находящихся в Танзании конго
лезских повстанцев, правительство Танзания не допустило членов этой делега
ции в лагеря повстанцев и не сообщило им никаких сведений о их численности, 
вооружении и т. д. Правительство Танзании предложило конголезской делега
ции свое посредничество для проведения ими переговоров с представителями 
национально-освободительного движения, однако это предложение принято 
не было. Отряды повстанцев, находящиеся на территории Уганды и Танзании, 
не разоружены (в отличие от отрядов повстанцев, находящихся в Судане).

Правительство Алжира также прекратило оказание помощи повстанцам, 
так как не видит результатов этой помощи в деле борьбы с режимом Мобу- 
ту. То же относится и к ОАР, хотя ее военные инструкторы все еще находятся 
в Браззавиле.

Помощи повстанцам со стороны Ганы не оказывается, а дипломатические от
ношения с правительством Мобуту установлены еще правительством Нкрума.

Правительство Конго (Браззавиль) сейчас ищет пути сближения с прави
тельством Конго (Леопольдвиль). Между этими правительствами достигну
та договоренность о пресечении деятельности политических иммигрантов
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из Конго (Леопольдвиль) на территории Конго (Браззавиль). Ряд иммигрантов 
уже передан представителям правительства Мобуту. Вопросами репатриации 
беженцев занимается двухсторонняя авторитетная комиссия, созданная еще 
летом прошлого года.

Таким образом, приведенные выше факты свидетельствуют о том, что в на
стоящее время конголезские повстанцы организованных боевых действий про
тив правительственных войск Мобуту не ведут.

Национально-освободительное движение в Конго (Леопольдвиль) терпит 
поражение вследствие ряда обстоятельств внешнеполитического и внутрипо
литического характера.

К внешнеполитическим причинам относится большая финансовая помощь 
Мобуту от правительств Бельгии, США, ФРГ и стоящих за ними монополий2; 
оказание правительствами западных стран конголезской армии прямой воен
ной помощи в виде поставок боевой техники, оружия и боеприпасов; активное 
использование в вооруженных силах Конго американских и бельгийских воен
ных советников, деятельность которых направлена на укрепление армии Мобу
ту как надежный опоры его режима.

К причинам внутриполитического характера относятся такие, как отсутствие 
единства в руководстве национально-освободительным движением. Видные 
деятели конголезского движения Гбенье, Сумиало и др. вместо объединения 
своих усилий продолжают вести борьбу за лидерство, обвиняют друг друга 
в коррупции, связях с империалистическими государствами, делают это пу
блично, что становится достоянием широких масс и подрывает авторитет руко
водителей среди борющегося конголезского народа.

На размахе повстанческого движения в Конго отрицательно сказалось 
уменьшение и даже прекращение оказания помощи повстанцам со стороны 
ряда африканских стран: Судана, Танзания, Алжира, ОАР и Конго (Браззавиль).

Возрождение национально-освободительного движения в Конго и его успехи 
будут зависеть от того, как скоро удастся преодолеть имеющиеся разногласия 
среди руководства повстанцев и выдвинуть в качестве руководителя движения 
человека, популярного среди конголезского народа, способного организовать 
вооруженную борьбу разрозненных в настоящее время отрядов повстанцев.

В этом плане реальной кандидатурой является Антуан Гизенга, последова
тель Патриса Лумумбы, пользующийся популярностью у конголезского народа.

[подпись] П. Ивашутин
Помета от руки (л. 313): «Справка. Документ информационный. В междуна

родном отделе ознакомились. Резолюция т. Ульяновского Р.А. учтена. Можно 
направить в архив. Зав. сектором международного] отд[ела] ЦК КПСС [под
пись] П. Манчха 8/IV.66 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 309-313. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

' Здесь и далее правильно: Гбение.
2 В 1966 г. объем американской «помощи» для обеспечения внутренней безопасности в Конго 

(Леопольдвиль) составил около 26 млн долларов. (Примеч. документа).
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КОНГО (БРАЗЗАВИЛЬ)
(с 3 .1 .1970  НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА КОНГО)

N° 325. Справка о пребывании 1 2 -2 6  октября 1964 г. 
в Советском Союзе делегации Национального собрания Конго 

(Браззавиль). 31 октября 1964 г.

В ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС

Направляем Справку о пребывании в Советском Союзе делегации Нацио
нального собрания Республики Конго (Браззавиль) 12-26 октября 1964 года. 

Приложение: № 2521, экз. № 1, 13 листов (секретно).
Председатель Совета Союза Верховного Совета СССР [подпись] И. Спи

ридонов
3 ноября 1964 года.

I.

Секретно

12 октября с. г. по приглашению Верховного Совета СССР в Советский Союз 
прибыла парламентская делегация Республики Конго (Браззавиль) во главе 
с одним из руководителей конголезской революции в августе 1963 года, чле
ном ЦК партии «Национально-революционное движение», председателем На
ционального собрания Леоном Ангором.

В состав делегации входили депутаты Национального собрания Жан-Барон 
Джубуэ -  заместитель председателя парламентской комиссии по экономи
ческим вопросам, работник медицинского учреждения; Габриэль Малела -  
член бюро Национального собрания, председатель парламентской комиссии 
по административным вопросам, член партии «Национально-революционное 
движение», руководитель молодежной организации Нижнего Конго, лаборант 
браззавильского госпиталя; Франсуа Макоссо -  председатель парламентской 
комиссии по вопросам финансов и бюджета, управляющий отделением госу
дарственного банка в Пуэнт-Нуаре; Гастон Эммануэль Гома -  член Бюро Нацио
нального собрания, учитель начальной школы в Браззавиле; Абрахам Йоас -  
член парламентской комиссии по иностранным делам, член Конституционного 
суда, служащий почты в Браззавиле; Анатолий Мояско -  член парламентской 
комиссии по экономическим вопросам, член ЦК партии «Национально-рево
люционное движение», учитель и директор начальной школы в одном из го
родов на севере страны. Делегацию сопровождали супруга руководителя де
легации Луиза Ангор, являющаяся членом конголезской федерации женщин 
и казначеем общества Красного Креста, и Рудольф Диабуа -  личный секретарь 
председателя Национального собрания, генеральный секретарь профсоюза 
железнодорожников, активный участник революции, пользующийся большим 
доверием Л. Ангора.

Вопрос о приглашении парламентской делегации Конго (Браззавиль) в Со
ветский Союз впервые был поставлен летом текущего года советским послом
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в Браззавиле после его беседы с президентом Республики Конго А. Массамба- 
Деба. Соответствующее решение о приглашении состоялось 23 сентября, а уже 
7 октября Посольство СССР в Конго информировало Верховный Совет СССР 
о том, что конголезская парламентская делегация намерена прибыть в Москву 
12 октября.

Таким образом, времени на формирование делегации у конголезцев было 
очень мало, что помешало им, как отмечали многие члены делегации, более 
тщательно подготовиться к поездке в СССР. Секретарь делегации в частной 
беседе говорил по этому поводу, что советский посол просил их предпринять 
поездку в СССР, не откладывая надолго, и «обязательно до поездки в Корею»1, 
приглашение посетить которую Национальное собрание получило значительно 
раньше.

Интересно отметить, что заместитель председателя Национального собра
ния Республики Конго (Браззавиль) Букамбу, посетивший Верховный Совет 
СССР 5 октября с. г., заявил, что конголезская парламентская делегация пред
полагает посетить Советский Союз только в январе -  феврале 1965 года.

Еще до получения официального приглашения от Верховного Совета 
СССР Л. Ангор сообщил советскому послу в Браззавиле, что делегация будет 
состоять из парламентариев, дружественно относящихся к Советскому Со
юзу, и что он сам хотел бы возглавить эту делегацию. Приехав в СССР и пред
ставляя членов делегации, Л. Ангор сказал, что все ее члены были участника
ми августовской революции, являются сторонниками нового режима в Конго 
и действительными представителями народа. Исключением, как стало извест
но позднее, был лишь депутат А. Йоас, не разделявший взглядов своих кол
лег по большинству вопросов, ярый католик и приверженец старых порядков 
и включенный в делегацию лишь потому, что другие члены делегации хотели, 
чтобы он своими глазами посмотрел на советскую действительность и убедил
ся в лживости империалистической пропаганды о Советском Союзе.

Забегая вперед, следует отметить, что надежды конголезцев в отношении 
изменения взглядов А. Йоаса, как в один голос говорили Л. Ангор и остальные 
члены делегации, оказались тщетными, -  он остался прежним и вел себя среди 
своих соотечественников так, что они намерены по возвращении на родину по
ставить вопрос об его отзыве из парламента.

В соответствии с программой парламентской делегации Республики Конго 
(Браззавиль), кроме Москвы, побывала в Ленинграде и в Киргизской Советской 
Социалистической Республике.

В Москве (12-14, 17-20 и 23-26 октября) конголезские парламентарии на
несли визит председателю Совета Союза Верховного Совета СССР И.В. Спи
ридонову, посетили рабочий кабинет, квартиру-музей и Мавзолей В.И. Ленина, 
присутствовали на завтраке, устроенном в честь делегации председателя
ми палат Верховного Совета СССР, осмотрели Большой Кремлевский дворец 
и другие достопримечательности Московского Кремля, побывали в районах но
вого жилищного строительства, в Московском Дворце пионеров, на Выставке 
достижений народного хозяйства СССР, на Московском заводе малолитражных 
автомобилей, в Университете дружбы народов им. П. Лумумбы, в Московском
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государственном университете им. М.В. Ломоносова, Государственной Тре
тьяковской галерее, посетили панораму «Бородинская битва», театры, цирк, 
стадионы, имели встречи и беседы в Советском Комитете солидарности стран 
Азии и Африки, в Союзе советских обществ дружбы, в Комитете советских жен
щин (Луиза Ангор), в Союзе обществ Красного Креста и Красного Полумесяца 
(она же), в Комитете молодежных организаций (Г. Малела). По просьбе гостей 
был продемонстрирован художественный фильм «Ленин в Октябре».

24 октября члены делегации нанесли визит Председателю Президиума Вер
ховного Совета СССР т. А.И. Микояну и имели с ним теплую дружескую бесе
ду. В тот же день состоялась встреча и беседа конголезских парламентариев 
с председателями палат и членами постоянных комиссий Верховного Совета 
СССР.

Перед отъездом делегации из Советского Союза от имени Верховного Со
вета СССР в ее честь был устроен прием.

В Ленинграде (15-16 октября) члены делегации нанесли визит в исполком 
городского Совета, осмотрели достопримечательности города, посетили за
вод «Электросила», среднюю школу, Эрмитаж, Дворец бракосочетания, музей 
«Исаакиевский собор», Пискаревское мемориальное кладбище, где у памятни
ка погибшим возложили венок, налейте которого было написано: «Героическим 
защитникам Ленинграда -  парламентская делегация Республики Конго (Браз
завиль)», а также присутствовали на просмотре фильма-спектакля «Спящая 
красавица» и на обеде, устроенном в честь делегации исполнительном комите
том Ленгорсовета.

В Киргизской ССР и г. Фрунзе (20-23 октября) конголезские гости были при
няты в Верховном Совете республики, посетили колхоз «Сынташ», завод сель
скохозяйственных машин им. М.В. Фрунзе, швейную фабрику «40 лет Октября», 
Академию наук Киргизии, Чумышскую плотину, совхоз им. М.В. Фрунзе, респу
бликанскую выставку достижений народного хозяйства, исторический музей, 
государственную библиотеку им. Н.Г Чернышевского, театр. После ознакомле
ния с республикой по просьбе гостей состоялась их вторая встреча и беседа 
с председателем Верховного Совета Киргизской ССР Б.Т. Мураталиевым и дру
гими депутатами. Верховный Совет Республики в честь делегации устроил про
щальный обед.

Вначале программа пребывания делегации в Советском Союзе предусма
тривала также посещение Казахстана, но в связи со встречей в Москве 19 октя
бря экипажа космического корабля «Восход», на которой пожелали присутство
вать члены делегации, их поездка в Казахскую ССР не состоялась.

26 октября делегация Национального собрания Республики Конго (Бразза
виль) по приглашению корейского парламента вылетела в Пхеньян.

Приезд в Советский Союз конголезской парламентской делегации стал воз
можен только после революции в августе 1963 года, когда в Республике Кон
го (Браззавиль) победили национально-патриотические силы, и конголезский 
народ вместе со своими руководителями направил свои усилия на освобожде
ние страны от иностранной зависимости, расширение связей со всеми миро
любивым и странами и ликвидацию остатков колониализма. «После революции
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в нашей стране, -  сказал по прибытии в Москву руководитель делегации Л. Ан- 
гор, -  перед нами открылись новые горизонты, которые раньше были закрыты. 
Первым из них является развитие связей и братской дружбы с Советским Со
юзом -  первым великим государством социализма. Мы надеемся, что дружба 
с СССР поможет и нам вступить на путь социализма... Именно с этой целью мы 
и приехали в СССР».

Все последующие выступления руководителя делегации неизменно содер
жали упоминание о том, что целью приезда парламентариев в Советский Союз 
является установление дружественных связей с советскими государственными 
и общественными деятелями и обращение с просьбой о предоставлении Ре
спублики Конго советской экономической, технической, культурной и другой 
помощи.

«Мы приехали в СССР, -  говорил Л. Ангор, -  чтобы вы помогли нам пойти 
путем социализма... -  Мы честно и открыто заявляем: нам нужна помощь в эко
номической, технической и других областях».

Знакомясь с советской действительностью, конголезцы уточняли, что им 
нужна помощь и в области подготовки кадров, и в деле изучения природных бо
гатств своей страны, и в повышении культурного уровня населения, и т. д.

Республике Конго, говорил депутат Г. Малела, нужны подготовленные ка
дры и помощь в различных областях государственной, хозяйственной, куль
турной и научной деятельности. «От того, в какой стране будут обучаться эти 
кадры, -  подчеркнул он, -  зависит последующее развитие Республики Конго, 
а также возможность оказания влияния той или иной страны на направление 
нашего развития». Г Малела высказал пожелание о том, чтобы советская сто
рона в деле оказания помощи Конго по подготовке кадров действовала более 
активно.

В конце пребывания делегации в Советском Союзе Л. Ангор затронул так
же вопрос об оказании Конго помощи в деле подготовки партийных кадров. Он 
заметил при этом, что для конголезцев более приемлемым является помощь 
в виде посылки в Конго советских партийных работников-инструкторов. В этом 
случае, говорил он, конголезские кадры не будут надолго отрываться от своей 
работы на местах, где и так ощущается острый недостаток этих кадров.

Учитывая, что конголезские парламентарии не имели специальных полно
мочий вести в СССР какие-либо переговоры или заключать соглашения, все 
их вопросы, весь их интерес в этой области сводились к тому, чтобы получить 
ответ о возможности в принципе такой помощи для доклада об этом своему 
правительству.

Несмотря на то, что путь развития Конго на «принципах научного социализ
ма» был определен съездом правящей партии «Национально-революционное 
движение» и Национальным собранием Республики Конго, утверждать, что кон
голезцы окончательно выбрали себе этот путь было бы преждевременно. Об 
этом, в частности, свидетельствует тот факт, что конголезцы, по их словам, на
правляют сейчас свои делегации во многие страны, чтобы ознакомиться с их 
внутреннем строем, возможностями получения от них помощи и приобретения 
полезного опыта для последующего его использования в Конго.

«Наше государство, -  говорил по этому поводу Л. Ангор, -  стоит за развитие 
дружественных связей со всеми странами, независимо от их политических тен
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денций... Нам нужен пример, которому бы мы последовали. С этой целью мы 
выезжаем в страны Востока, и в страны Запада, и в страны Азии и Африки... Мы 
должны сами убедиться, какие из стран не ограничиваются только обещаниями 
и не оговаривают свою помощь политическими условиями... Нам нужен друже
ский и братский совет и помощь, чистосердечность которых позволит нам по
нять, кто наш искренний друг...»

Необходимо, однако, отметить, что подобные заявления были сделаны кон
голезскими парламентариями в первые дни их пребывания в СССР.

Позднее конголезцы, в том числе и Л. Ангор, стали чаще подчеркивать, что 
они приехали в Советский Союз как истинные и верные друзья советского наро
да и что они хотят принять наш богатый опыт социалистического строительства.

IV.

В беседах с советскими людьми и своих официальных выступлениях депута
ты Национального собрания Республики Конго говорили о том, что они имеют 
весьма отдаленное представление о советской действительности, полученное 
ими в основном из нескольких бесед с советским послом и тех очень малочис
ленных советских печатных изданий, которые доходят до Браззавиля. Импе
риалистическая пропаганда, рассказывали депутаты А. Мояско и Г Малела, до 
сего времени продолжает распространять о Советском Союзе, о его внешней 
и внутренней политике различные небылицы. Империалисты, например, ут
верждают, что в СССР отсутствует свобода религии, что верующие преследуют
ся, что национальные республики -  это отсталые окраины, что колхозы пришли 
в упадок, а колхозники находятся в бесправном положении и т. д.

Цель приезда конголезских парламентариев в СССР, а также их скромные 
познания о Советском Союзе определили ту большую активность и повы
шенный интерес членов делегации ко всему, что предлагали им посмотреть 
и ознакомиться.

Как уже отмечалось, основное, что хотели узнать депутаты Национального 
собрания -  это возможность получения советской помощи. На Московском за
воде малолитражных автомобилей, на «Электросиле» в Ленинграде, на заво
де сельхозмашин во Фрунзе гости спрашивали, продается ли продукция этих 
предприятий за границу, на каких условиях и по каким ценам. Конголезцы инте
ресовались также, существует ли на заводах практика приема иностранцев для 
получения или повышения квалификации и каким образом это осуществляется.

Вопросы о возможности подготовки своих кадров в СССР они задавали и при 
посещении колхозов, совхозов, университета им. П. Лумумбы, Московского 
университета и Академии наук Киргизии. «Кадры для молодых государства, -  
подчеркнул Л. Ангор, -  это решающее условие их развития. Недаром один аф
риканский поэт сказал, что культура является кровью цивилизации».

Обобщая, можно сказать, что ознакомление с советской действительностью 
у конголезцев проходило под знаком заимствования всего положительного, 
что они видели в советском опыте строительства социализма. «В Советский 
Союз, -  говорил руководитель делегации Л. Ангор, -  мы приехали для того, что
бы познакомиться со страной, которая за многие годы накопила большой опыт 
социалистического строительства».

798



В связи с тем, что Республика Конго является сельскохозяйственной стра
ной, конголезские парламентарии особый интерес проявили к ведению сель
ского хозяйства в СССР. На беседе в Верховном Совете Киргизии члены д е 
легации спрашивали, кто занимается производством сельскохозяйственных 
продуктов в республике, какие продукты производятся и кто занимается их ре
ализации. Они с нетерпением ждали поездки в колхоз, чтобы своими глазами 
увидеть его хозяйство, посмотреть, как живут колхозники и убедиться в пре
имуществах коллективного ведения хозяйства.

Ознакомившись с одним из колхозов Киргизии, депутат Ф. Макоссо по
просил подробнее рассказать об организационной структуре колхоза и о том, 
«как в СССР была идеологически подготовлена и осуществлена коллективи
зация в сельском хозяйстве». Обращаясь к председателю колхоза, член деле
гации А. Йоас сказал: «Колхоз -  это то, что нас особенно интересует. Нам по
нравилось ваше хозяйство. Что бы вы посоветовали сделать нам, чтобы пойти 
по такому же пути?». Руководителя делегации и других депутатов Национально
го собрания заинтересовало, какой же путь прошел этот колхоз, чтобы достичь 
своего богатства.

По просьбе конголезских гостей им была предоставлена возможность озна
комиться и с другой формой ведения сельского хозяйства -  с совхозом, посе
щение которого произвело на них также большое впечатление.

Члены делегации неизменно давали высокую оценку развитию в СССР про
мышленности, сельского хозяйства, науки, культуры и искусства. «Мы вос
хищены успехами, -  заявил Л. Ангор в Ленинграде, -  успехами страны науки 
и индустрии».

«Нас поразило то, -  сказал депутат А. Мояско после посещения республи
канской Академии наук Киргизской ССР, -  что в Академии работают в основном 
молодые национальные кадры ученых и что работают они на новейшем слож
ном оборудовании и машинах, многие из которых изготовлены в Киргизии».

О себе конголезцы говорили, что в области экономического развития они 
и «еще дети, только что вышедшие из-под опеки колониализма». Вместе с тем 
они подчеркивали, что не считают себя бедными. «Мы не дети бедной страны, -  
заявил Л. Ангор в первый же день пребывания в СССР. -  У нас есть богатства -  
это прежде всего лес, дары земли и ее недра... Нам не хватает кадров, средств 
и техники, а Франция, наш бывший хозяин, не хотела нам помогать в изучении 
наших богатств».

V.

Во время пребывания делегации в Советском Союзе конголезцы довольно 
охотно беседовали на различные политические темы, а руководитель делега
ции Л. Ангор затрагивал их в официальных выступлениях на визитах, приемах 
и обедах.

Очень много конголезские парламентарии говорили о необходимости лик
видации остатков колониализма, но не колониализма вообще, а лишь остатков 
колониализма в их стране.

Буквально в каждом выступлении Л. Ангора подчеркивалось, что делегация 
прибыла в СССР с тем, чтобы Советский Союз помог конголезцам в борьбе 
с остатками колониализма, в борьбе за экономическую независимость. «Перед
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отъездом из Браззавиля, -  сказал Л. Ангор в своем выступлении на завтраке, 
устроенном в честь делегации Верховным Советом СССР, -  конголезский народ 
просил передать вам... просьбу о помощи в борьбе с остатками колониализма, 
о помощи в области экономической, культурной и социальной, которая нужна 
нам, чтобы защитить завоевание нашей революции». Отвечая на приветствие 
заместителя председателя исполкома Ленгорсовета Г.В. Троицкого, Л. Ангор 
заявил: «Мы надеемся, что вы поможете нам избавиться от пут колониализма, 
ибо СССР является первой страной, завоевавшей подлинную независимость».

Следует отметить, что осуждая колониализм в целом, конголезцы почти не 
высказывали свое отношение к политике США, Бельгии, Португалии и др. ка
питалистических стран, проводимой ими в настоящее время на африканском 
континенте и, в частности, в Конго (Леопольдвиль). Члены делегации почти не 
осуждали Францию, в результате колониальной политики которой их родина 
стала одной из самых отсталых стран Африки. Это объясняется, по-видимому, 
тем, что конголезцы не хотят «портить отношения» с западными странами, на
деясь со временем получить экономическую помощь и от них.

Ликвидацию остатков колониализма в своей стране конголезцы, тем не ме
нее, связывают с установлением прочных дружественных отношений с Совет
ским Союзом.

«Мы надеемся, что найдем у вас дружбу, и эта дружба поможет нам осво
бодиться от зависимости, от колониализма», -  говорил Л. Ангор во Фрун
зе... «Наша дружба СССР, -  продолжал он, -  дружба искренняя, безграничная 
и братская». В частных беседах Л. Ангор говорил, что Советский Союз может 
всегда рассчитывать на Конго (Браззавиль), как на верного друга и что пока он, 
Л. Ангор, занимает пост председателя Национального собрания и пользуется 
влиянием в стране, в том числе оказывает влияние и на президента и премьер- 
министра, контрреволюция не добьется успеха, и в Конго будет проводиться 
прогрессивная национальная политика.

Члены делегации подчеркивали, что в вопросе о дружбе с Советским Со
юзом их поддерживает весь конголезский народ. «Перед отъездом из Бразза
виля, -  заявил Л. Ангор в одном из своих выступлений, -  конголезский народ 
просил передать вам, что его дружественные чувства к СССР являются искрен
ними, чистыми и вечными...»

Приезжая в новый город или на новое предприятие, члены делегации всегда 
передавали советским людям «братский привет от конголезского народа, пра
вительства и Национального собрания Конго».

В беседах с советскими людьми и в официальных выступлениях конголез
ские гости рассказывали о своей революции, о том, что только она позволила 
Республике Конго встать на путь самостоятельного развития, подчеркивали, 
что идеи революции отвечают интересам конголезского народа.

28 ноября 1958 года, -  рассказывал Л. Ангор, -  в Конго была провозглашена 
республика, а 15 августа 1960 года страна получила независимость. Однако по
требовалось еще три года, чтобы в августе 1963 года свергнуть режим, который 
существовал для паразитов, подхалимов и куртизанок, и правительство было 
глубокой пропастью отгорожено от народа. В декабре 1963 года была принята 
новая Конституция Республики Конго и начался новый этап развития...» «Един-
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ственной целью нашей революции, подчеркивали члены делегации, -  является 
стремление облегчить жизнь народа и освободиться от пут колониализма».

Конголезские гости говорили, что внутреннее положение в республике в на
стоящее время довольно прочное, но для закрепления успехов революции им 
нужна разносторонняя помощь и братские связи с другими странами, в первую 
очередь с Советским Союзом.

В доверительной беседе с сопровождавшими делегацию лицами личный 
секретарь председателя Национального собрания, один из активных участни
ков августовской Революции Р. Диабуа говорил по этому поводу: «Мы приехали 
к вам, чтобы сказать, что являемся вашими искренними друзьями что мы уже 
сделали выбор в отношении дальнейшего развития республики. Мы уверены 
в победе, но вы должны нам помочь и не забывать нас, когда мы уедем. Посто
янные связи с Советским Союзом для нас очень важны, они будут вселять в нас 
уверенность. Ведь когда ребенка отрывают от родителей, -  продолжал Р. Диа
буа, -  и помещают в другую семью, он со временем забывает родителей и при
выкает к новой семье. Мы не хотим быть на положении такого ребенка».

Постоянные связи с Советским Союзом, говорили гости, важны для них 
и потому, что в Конго еще имеются люди, которые не поддерживают револю
цию и опорой для которых являются французские войска, не покинувшие пока 
пределы республики. «Колонизаторы не хотят от нас уходить, что подтверждает 
богатство нашей страны, но конголезский народ использует все свои силы для 
того, чтобы освободиться от колониализма», -  заявил Л. Ангор во Фрунзе.

Конголезцы (Ж.-Б. Джубуэ и др.) говорили, что их страна живет сейчас толь
ко за счет своих внутренних ресурсов и не получает экономической помощи ни 
от одного государства, хотя, как подчеркивал Л. Ангор в первые дни пребыва
ния в СССР, «конголезское правительство готово получить такую помощь, если 
она не будет оговорена какими-либо политическими условиями».

Связи по другим линиям между Республикой Конго и иностранными госу
дарствами в настоящее время уже развиваются. По словам членов делегации, 
в Браззавиле действуют информационные центры Франции, Китая и других 
стран, которые ведут в Конго значительную пропагандистскую работу. Совет
ский Союз, подчеркивали конголезцы, такого центра почему-то не имеет.

VI.

Визит делегации Национального собрания Республики Конго (Браззавиль) 
в Советский Союз является значительным событием в политической жизни мо
лодого африканского государства и будет способствовать дальнейшему раз
витию дружественных советско-конголезских отношений. Он свидетельствует 
о том, что, несмотря на происки колонизаторов, руководители и народ Респу
блики Конго стремятся добиться полной независимости и направить развитие 
своей страны по некапиталистическому пути.

Пребывание конголезских парламентариев в СССР позволило им убедиться 
в том, что советский народ является настоящим другом народом народа Конго, 
что советские люди действительно хотят видеть Республику Конго независи
мым и процветающим государством. «Чистосердечность отношений и та дру
жеская помощь, которую Советский Союз собирается оказать Республике Кон
го, наглядно показывают, кто наш искренний друг», -  так, по словам Р. Диабуа, 
говорят все члены делегации.
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Поведение большинства членов делегации показывает, что в отношениях 
с советскими людьми и в оценке советской действительности они также были 
искренними. «Мы по-хорошему завидуем вам, детям своего народа, потому что 
вы работаете во имя счастья и блага народа», -  говорили они. Конголезцы ис
пользовали свое пребывание в СССР для того, чтобы как можно больше почерп
нуть для себя полезного. Желание научиться и познать было для многих членов 
делегации лозунгом, под которым они знакомились с советской действитель
ностью. Об этом говорит и тот факт, что конголезцы, помимо подаренной им 
справочной литературы, сами покупали много советских книг на французском 
языке, в том числе и произведения В. И. Ленина. Это подтверждается также тем, 
что конголезцы в Советском Комитете солидарности стран Азии и Африки и в 
Союзе советских обществ дружбы поставили вопрос о том, чтобы эти органи
зации учредили в Конго соответствующие центры и отделения.

Члены делегации говорили, что их особенно тронули те почести и внимание 
(государственные флаги Конго на аэродромах и вокзалах, подаренные им цве
ты, приветственные речи перед микрофоном), с которыми их повсюду встреча
ли в СССР и которые говорили о том, что их принимают как равных.

«Вернувшись на родину, мы обещаем передать своему народу всю правду 
о виденном в СССР и тем самым разоблачить лживую пропаганду о Советском 
Союзе», -  говорил руководитель делегации Л. Ангор.

«Мы будем верными проводниками всего того, что видели в СССР, а также 
тех чувств дружбы, которые питают советские люди к конголезскому народу», -  
неоднократно повторял Л. Ангор в своих выступлениях.

Руководитель делегации Л. Ангор и его личный секретарь Р. Диабуа перед 
отъездом из Москвы заявили, что, учитывая их отношение к СССР и сам факт 
посещения конголезской делегацией Советского Союза, они опасаются прово
кации со стороны французов при возвращении на родину через Париж. Поэто
му они попросили составить маршрут обратной поездки так, чтобы делегация 
миновала и Францию, и другие страны, входящие в НАТО. Л. Ангор просил так
же не говорить об этом никому из членов делегации.

Непосредственным итогом пребывания конголезских парламентариев в Со
ветском Союзе является также устное приглашение делегации Верховного Со
вета СССР посетить в 1965 году Республику Конго (Браззавиль) с ответным 
визитом, переданное Л. Ангором Верховному Совету СССР от имени Нацио
нального собрания.

Депутат Верховного Совета СССР [подпись] (Б. Рыспаев)
Помета от руки (л. 179): «Справка. Материал информационный. В работе 

сектора общественных организаций использован. В архив.
Референт международного отдела ЦК КПСС [подпись] (П. Андреев)».
Машинописная помета (л. 179): «Зав. сектором Международного] отдела 

ЦК КПСС [подпись] (П. Манчха)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 604. Л. 179-192. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

'  Имеется в виду Корейская Народно-Демократическая Республика.
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№ 326. Отчет о поездке 1 0 -2 2  августа 1965 г. 
советской партийно-правительственной делегации  

в Конго (Браззавиль). 21 сентября 1965 г.

ЦК КПСС

При этом посылаю отчет о поездке партийно-правительственной делегации 
Советского Союза в Республику Конго (Браззавиль), с некоторыми предложе
ниями, осуществление которых делегация считает полезным.

[подпись] Я. Заробян

Советская партийно-правительственная делегация в составе члена ЦК КПСС, 
первого секретаря ЦКАрмениит. ЗаробянаЯ.Н. (глава делегации), председате
ля Государственного комитета Совета Министров СССР по культурным связям 
с зарубежными странами т. Романовского С.К., посла СССР в Республике Конго 
т. Спицкого И.С., главного редактора журнала «Политическое самообразова
ние» т. Вишнякова А.С., первого секретаря Тимирязевского РК КПСС г Москвы 
т. Быкова В.В. и референта Международного отдела ЦК КПСС т. Кузнецова И.В. 
(секретарь делегации) находилась в Республике Конго по приглашению Полит
бюро партии Национальное революционное движение (НРД) и правительства 
Конго с 10 по 22 августа с. г.

Делегации был оказан теплый, радушный прием. Она имела три встре
чи и беседы с президентом республики, генеральным секретарем партии 
НРД А. Массамба-Деба, дважды встречалась с первым политическим секрета
рем Политбюро НРД А. Нумазалаем, была принята премьер-министром П. Лис- 
субой, председателем Национального собрания Л. Ангором, беседовала с чле
нами Политбюро и другими партийными и государственными деятелями Конго. 
Делегация приняла участие в праздновании второй годовщины народно-демо
кратической революции 13-15 августа, совершила поездку в г. Пуэнт-Нуар, ос
новной промышленный и сельскохозяйственный район страны -  долину Ниари, 
где побывала в городах Долизи, Жакоб и других населенных пунктах.

Делегация использовала свое пребывание в Конго для проведения бесед 
с широким партийным активом, неоднократно выступала на митингах и собра
ниях, разъясняя внутреннюю и внешнюю политику КПСС.

Президент А. Массамба-Деба и другие конголезские руководители в бесе
дах с членами делегации неоднократно подчеркивали, что приезд советской 
партийно-правительственной делегации явился большой моральной поддерж
кой правительству Конго и партии НРД, говорили о своем стремлении разви
вать дружеские связи с КПСС и изучать ее опыт.

Ознакомление с жизнью конголезского народа и беседы с конголезскими 
руководителями позволяют сделать вывод, что существуют весьма благопри
ятные объективные условия для развития этой страны по некапиталистическо
му пути. Партия НРД высказалась за строительство в Конго социалистического 
общества на основе теории научного социализма, среди народа, особенно сре
ди молодежи и женщин, наблюдается высокий революционный подъем.

Однако партия и правительство сталкиваются с громадными трудностями 
в строительстве новой жизни. Конго продолжает оставаться в сильной экономи
ческой зависимости от империалистических держав. Немногочисленные про-
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мышленные предприятия контролируются французским, западногерманским, 
голландским, израильским и американским капиталом. Почти вся внутренняя 
и внешняя торговля находится в руках французов. Правительство ставит сво
ей задачей создание государственного сектора, но за два года, истекшие по
сле августовской революции, усилия в этой области не привели к каким-либо 
заметным результатам. Деятельность Национального управления торговли 
(ОФНАКОМ) пока распространяется лишь на наиболее отсталые и малонасе
ленные северные районы страны. Несмотря на меры, предпринимаемые пра
вительством, в стране растет безработица. По приблизительным данным, в на
стоящее время насчитывается около пятидесяти тыс. безработных (при общей 
численности населения около 1 млн чел.). Рост безработицы объясняется от
сутствием промышленного строительства и уходом большого числа крестьян 
в город. Подрастающее поколение не может найти себе применения и посто
янно пополняет армию безработных. Правительство пытается рассосать без
работицу путем направления не имеющих работы в деревни. Организуются так 
называемые «земледельческая армия» и молодежные деревни. Начато созда
ние производственно-сбытовых сельскохозяйственных кооперативов (в доли
не Ниари в настоящее время действуют 66 таких хозяйств). Ввиду отсутствия 
внутренних накоплений и чрезвычайной узости внутреннего рынка правитель
ство рассчитывает главным образом на внешние займы.

Партия НРД пока еще не стала силой, которая бы руководила всеми сторо
нами жизни народа, всеми происходящими в стране процессами. В настоящее 
время существуют лишь центральные органы партии (Центральный Комитет 
и Политбюро). Создание областных и районных партийных организаций пока 
не завершено. Партийные секции (райкомы) оформлены лишь в Браззавиле 
и некоторых других крупных центрах. Выборы федеральных (областных) ко
митетов НРД намечаются на сентябрь -  октябрь этого года. Отсутствует учет 
членства в партии. Руководящие партийные кадры за редким исключением не 
располагают необходимой подготовкой и не имеют опыта. Хотя партия выска
залась за строительство социализма на основе научного социализма, многие 
руководящие партийные работники не имеют понятия о том, что это такое. Ло
зунгом, вокруг которого партия сплачивает широкие слои населения, является 
борьба против колониализма и империализма. Партия почти не имеет влияния 
в армии. Политбюро только обсуждает вопрос о введении института политко- 
миссаров и создании армейских партийных организаций. Планируется также 
постепенная замена командного состава армии, поскольку большая его часть 
служила во французских войсках и не является сколько-нибудь надежной опо
рой для нового режима.

Известные экономические трудности, а также недостаточная зрелость пар
тийных и государственных кадров и левацкие настроения части молодежи соз
дают почву для активной работы представителей КНР в Конго. Правительство 
КНР стремится превратить Конго в опорный пункт для расширения своего вли
яния в Экваториальной Африке и в этих целях идет на предоставление щедрой 
помощи конголезцам. В 1964 году КНР предоставила Конго заем на сумму 5 мл н 
африканских франков для покрытия бюджетного дефицита, оказала значитель
ную материальную помощь правительству Конго в обеспечении 20 тыс. семей 
конголезцев, изгнанных Чомбе из Конго-Леопольдвиль. Правительством КНР 
предоставлен валютный кредит на сумму 2 млн долларов, из которых 600 тыс.
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долларов уже переданы конголезскому правительству. Подписаны соглашения 
о строительстве с помощью КНР ряда мелких и средних промышленных пред
приятий, в том числе текстильной фабрики на 900 рабочих. В КНР приглаша
ется большое количество конголезцев, причем все расходы по этим поездкам 
китайское правительство берет на себя. Китайцы практикуют бесплатную де
монстрацию своих кинофильмов, организуют выставки, одаривают активистов 
НРД подарками, устраивают различные вечера и приемы, прибегают даже 
к прямому подкупу руководящих конголезских кадров. Им удалось, например, 
установить свой контроль над наиболее влиятельной газетой «Дипанда». Одна
ко влияние КНР в Конго постепенно падает. Конголезские руководители пони
мают, что им выгоднее занять позицию неприсоединения и опираться не только 
на Китай. Они убедились, что китайцы не в состоянии оказать всю необходимую 
им помощь и что их поддержка не является бескорыстной. Напротив, в послед
нее время отмечается рост авторитета Советского Союза в Конго. Показателем 
этого является, в частности, обмен делегациями между КПСС и Национальным 
революционным движением, а также растущий интерес активистов этой партии 
к изучению опыта КПСС.

Выводы и предложения
1. В результате народно-демократической революции 1963 года Республи

ка Конго (Браззавиль) оказалась в числе наиболее прогрессивных государств 
Африки. Дальнейшее укрепление этой страны и ее успехи на некапиталистиче
ском пути развития могут оказать большое влияние на сопредельные страны и, 
в частности, на развитие событий в соседнем Конго (Леопольдвиль).

Стабилизация и укрепление существующего в Конго режима будут зави
сеть главным образом от того, насколько успешно конголезское правитель
ство будет решать задачи ликвидации безработицы и экономического развития 
страны. Можно с уверенностью сказать, что без помощи социалистических го
сударств Конго не в состоянии решить эти проблемы. В связи с этим представ
ляется целесообразным:

а) Поручить Государственному комитету Совета Министров СССР по внеш
ним экономическим связям разработать мероприятия по обеспечению своевре
менного выполнения взятых Советским Союзом обязательств по строительству 
гидротехнического комплекса и гостиницы, а также совместно с Министер
ством внешней торговли СССР продумать мероприятия по реализации предо
ставленного Конго товарного кредита с целью погашения внутренних затрат 
по этому строительству.

б) Помочь конголезцам в создании нескольких небольших предприятий ле
сообрабатывающей промышленности. При небольших затратах с нашей сторо
ны подобного рода помощь могла бы дать заметный эффект, так как позволила 
бы занять значительное количество рабочих рук, а увеличение экспорта ценных 
пород древесины явилось бы для правительства важным источником получения 
валюты. Часть древесины и лесоматериалов можно было бы ввозить в Совет
ский Союз в счет погашения предоставленных Конго кредитов.

в) Удовлетворить просьбу Политбюро НРД о приглашении в СССР делега
ций сельскохозяйственных рабочих и ремесленников с целью изучения систе
мы производственной и потребительской кооперации. Можно было бы также 
поручить ЦК ВЛКСМ изучить вопрос о возможности удовлетворения другой 
просьбы конголезцев -  о приеме на стажировку в СССР 150-200 молодых кон-
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голезцев для ознакомления с современными методами ведения сельского хо
зяйства. После прохождения 6-8-месячной стажировки они могли бы быть ис
пользованы в качестве инструкторов в создаваемых «молодежных деревнях» 
и кооперативах.

г) Поручить Министерству иностранных дел СССР и Государственному ко
митету Совета Министров СССР по внешним экономическим связям внести 
в ЦК КПСС предложения об изменении условий предоставления советской 
экономической помощи таким странам, как Конго-Браззавиль, Мали, Гана, Гви
нея. В настоящее время китайцы предоставляют этим странам беспроцентные 
кредиты, значительная часть американских кредитов предоставляется из рас
чета 0,75 % годовых. Снижение процента на предоставляемые наиболее близ
ким нам африканским странам кредиты дало бы нам большой политический 
выигрыш.

2. Одним из важнейших условий успешного решения сложных задач, стоя
щих перед Республикой Конго, является быстрое организационное и идеологи
ческое укрепление партии НРД. Уже сейчас партия играет большую роль в стра
не. Ни одно решение правительства и Национального собрания не принимается 
без согласия ЦК и Политбюро НРД. Необходимо закрепить связи, установив
шиеся между КПСС и НРД, и оказать руководству партии помощь и поддержку. 
В этих целях полагали бы целесообразным:

а) Пригласить делегацию НРД на предстоящий XXIII съезд КПСС.
б) Пригласить в 1966 году в СССР делегацию НРД для изучения опыта орга

низационно-партийной и идеологической работы КПСС.
в) Принять на учебу в ВПШ при ЦК КПСС группу руководящих работников 

НРД в составе 15 человек.
г) Пригласить в Москву постоянного корреспондента центрального органа 

НРД «Голос революции».
д) Оказать помощь этой газете путем предоставления 15 т газетной бумаги.
е) В соответствии с просьбой Политбюро НРД поручить Институту марксиз

ма-ленинизма при ЦК КПСС подготовить, а издательству «Прогресс» издать 
на французском языке краткие биографии Ф. Маркса’ и В. И. Ленина.

3. В целях расширения и улучшения советской пропаганды в Конго следова
ло бы поручить:

а) Государственному комитету Совета Министров СССР по культурным свя
зям с зарубежными странами изучить вопрос о создании в Конго советского 
культурного центра и внести в ЦК КПСС необходимые предложения.

б) Министерству внешней торговли СССР и Торговой палате предусмотреть 
проведение в 1966 году в Конго выставки достижений СССР.

в) Агентству печати «Новости» и ТАСС улучшить качество материалов, на
правляемых в Конго, и принять меры для расширения их распространения.

г) Государственному комитету Совета Министров СССР по радиовещанию 
и телевидению внести в ЦК КПСС предложения об открытии в Браззавиле кор
пункта советского радио и о приглашении в Советский Союз двух работников 
конголезского радио для стажировки сроком от одного до двух месяцев.

[подпись] (Я. Заробян) 
[подпись] (С. Романовский) 

[подпись] (А. Вишняков) 
[подпись] (И. Кузнецов)

806



К документу № 36160 от 22 сентября 1965 года

СПРАВКА

Вопросы экономического сотрудничества между СССР и Республикой Кон
го (Браззавиль) были обсуждены в ходе советско-конголезских переговоров во 
время визита президента Массамба-Деба в Советский Союз.

Правительство Конго приняло решение запретить деятельность иностран
ных информационных центров. В связи с этим в настоящее время вопрос об 
открытии советского культурного центра в Браззавиле отпадает.

В последнее время в Политбюро партии Национальное революционное дви
жение возникли противоречия. Решение вопроса об оказании помощи партий
ной прессе в связи с этим представляется несвоевременным.

Предложение о приеме на учебу в ВПШ 15 активистов НРД внесено 
в ЦК КПСС7.

Предложение о приглашении делегации партии НРД на XXIII съезд КПСС учи
тывается при подготовке общего постановления ЦК КПСС.

Документ можно сдать в архив.
Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС [подпись] (П. Манчха)
«30» декабря 1965 года

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 699. Л. 264-271. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

1 Правильно: К. Маркса.
2 Отчеркнуто слева двумя вертикальными чертами. Надпись от руки: «Ст. 133/67 от 10/1». Это 

означает, что Секретариат ЦК КПСС принял соответствующее решение 10 января 1966 г.

№ 327. А.Б. Тарелин -  Н.В. Поповой.
Отчет о работе представителя ССОД в Республике Конго 

за 1965 год. 13 января 1966 г.

Секретно

Представитель Союза обществ дружбы прибыл в Браззавиль 25 марта 
1965 года для учреждения представительства, осуществления мероприятий 
по культурному сотрудничеству между СССР и Конго, а также ведения пропа
гандистской и информационной работы среди конголезской общественности. 
Наиболее удобной формой работы представительства в Республике Конго яви
лось создание Отдела культуры посольства, осуществляющего весь комплекс 
производимых мероприятий в области культурного сотрудничества, в прове
дении и координации нашей информационной работы, осуществляемой также 
представителями других советских организаций.

I. Условия в Республике Конго для работы представительства. Пропаган
дистская деятельность в Конго других иностранных посольств

До августовской революции 1963 года между СССР и Конго-Браззавиль 
практически культурных связей не существовало. Чтение советской книги при 
режиме президента Юлу грозило тюрьмой. Конголезская общественность поч-
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ти не имела никакого представления о жизни советского народа, была дезин
формирована западной пропагандой.

После революции и провозглашения политики научного социализма обста
новка в стране изменилась коренным образом. Правительство и руководство 
правящей партии Национальное движение революции стало активно развивать 
отношения с социалистическими странами, в первую очередь с СССР и КНР, 
надеясь получить не только опыт социалистического строительства, но также 
материальную и финансовую помощь. Открылись возможности для развития 
советско-конголезских культурных связей. Соглашение о культурном сотрудни
честве между нашими странами было подписано в Москве 19 марта 1964 года 
одновременно с подписанием соглашения об установлении дипломатических 
отношений. Соглашение явилось юридической базой для развития культурного 
сотрудничества во всех областях. Специальный пункт Соглашения предусма
тривает развитие связей между общественными организациями обеих стран.

В настоящее время условия для работы представительства в Республике 
Конго вполне благоприятные. Правящая партия НРД в последние месяцы стала 
проводить более решительные меры по перестройке государственного аппа
рата, создала с помощью советского оборудования и материалов свой пропа
гандистский аппарат, довольно последовательно проводит антиимпериалисти
ческую политику.

Народные массы в значительной степени проникнуты революционным ду
хом, активно ведет себя конголезская молодежь во главе с молодежной орга
низацией МНРД. Общественность Конго проявляет большой интерес к марк
систско-ленинской теории, к опыту построения социализма в других странах, 
особенно к советской действительности и самым различным сторонам жизни 
нашего народа.

Правительство Республики Конго и партийное руководство в настоящее вре
мя не препятствуют, а иногда даже оказывают содействие в проведении наших 
мероприятий культурного и информационного характера, не мешают обще
нию с населением. Политбюро партии, различные министерства и организации 
весьма часто обращаются к отделу культуры посольства за литературой, кино
фильмами и справочными материалами.

Прогрессивным силам страны приходится вести постоянную идеологи
ческую борьбу с реакционными элементами. Сильным влиянием пользуется 
в стране католическая церковь, укоренилось колониальное воспитание, многие 
служащие государственного аппарата настроены профранцузски. Эта борьба 
осложняется тем, что вся экономика, торговля, система образования, несмотря 
на проведение реформы о его национализации, культурные учреждения, ввиду 
отсутствия местных кадров, находятся фактически в руках иностранцев, в ос
новном французов. Так, в системе образования работает сейчас около 400 ино
странных учителей, прежде всего французов, национальные кадры преподава
телей старших классов средней школы почти полностью отсутствуют.

Империалистические державы стремятся использовать трудности молодо
го государства, делают небольшие подачки для закрепления своего экономи
ческого и идеологического влияния. Активную идеологическую работу ведут 
в стране посольства Франции, Западной Германии и Израиля, вмешиваясь под 
разными предлогами во внутреннюю жизнь страны. Они всеми способами ста-
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раются помешать конголезскому народу пойти по некапиталистическому пути 
развития. Печать, кино, радио и телевидение находятся в основном в руках за
падной пропаганды.

До конца 1964 года в Браззавиле функционировали французский и амери
канский культурные центры. Последний был закрыт по требованию обществен
ности и сейчас имеется только один иностранный культурный центр. Он ведет 
очень большую работу и пользуется среди населения большим влиянием. В од
ной из бесед с представителем директор французского культурного центра 
Делявен сказал, что он имеет в десять раз больше средств для ведения рабо
ты, чем его коллеги в странах Европы, значительно больший бюджет, чем у со
ветника по вопросам культуры в Москве. Действительно, материальная база 
французского центра в Браззавиле очень велика: 23 тыс. томов книг в библио
теке, сотни названий фильмов, большая дискотека, два кинозала, выставочное 
помещение. При центре работают различные кружки, ежедневно проводятся 
крупные мероприятия, штат центра составляет 18 человек. По сути дела -  это 
центр культурной жизни Браззавиля. Филиалы французского культурного цен
тра имеются в городах Пуэнт-Нуар и Долизи. Советник французского посоль
ства по вопросам культуры в Конго Бертьё, директор Бюро по геологическим 
изысканиям Карриз, некоторые другие представители Франции в Конго не раз 
выражали в беседах с представителем мысль о том, что в настоящее время 
Франция не может получать от африканских стран огромные прибыли, как это 
было раньше, так как должна тратить большие средства на покрытие дефицита 
в бюджетах большинства африканских стран. Поэтому главное внимание, по их 
словам, должно быть обращено сейчас на сохранение идеологического влия
ния Франции. Это наступление на Африку в области идеологии со стороны им
периалистических государств ощущается во многом: усиление деятельности 
французской станции Радио-Браззавиль; увеличение направления в Африку 
преподавателей, в частности, вместо прохождения военной службы; передачи 
в качестве дара огромного количества учебников и литературы; увеличение ко
личества стипендий, стажировок и т. д.

С другой стороны, в Конго Браззавиль активно ведет работу китайское по
сольство. В 1964-1965 годах в Браззавиле побывали многие китайские деле
гации, а в КНР -  руководители почти всех министерств и ведомств Республики 
Конго. Между агентством «Синь Хуа» и конголезским агентством печати заклю
чено соглашение об обмене информацией, в Браззавиле издается ежедневный 
китайский информационный бюллетень, с большим размахом была проведена 
в 1965 году в Браззавиле китайская промышленная выставка. Павильон, в кото
ром размещалась выставка, китайцы подарили конголезскому правительству. 
Вокруг любого мероприятия поднимается пропагандистская шумиха. Так, пе
редача министерству информации Конго в качестве дара двух кинопроекторов 
была преподнесена конголезской общественности как величайшее благодея
ние китайского правительства. В последнее время китайское влияние в Конго 
стало несколько ослабевать, но в целом все же значительная часть конголезской 
общественности находится под впечатлением шумных китайских мероприятий.

Таким образом, конголезскому правительству и партийному руководству 
приходится работать в сложной обстановке, подвергаясь давлению и справа, 
и слева. Учитывая эти условия, Политбюро и правительство провели в послед-
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ние месяцы целый ряд мероприятий по созданию своего пропагандистского 
и информационного аппарата, стали предпринимать некоторые шаги по огра
ничению пропагандистской деятельности иностранных государств. В ноябре 
1965 года Министерство иностранных дел Конго направило всем посольствам 
циркулярную ноту, извещающую о закрытии в стране всех иностранных куль
турных центров, кроме французского. Так как в Браззавиле существует сейчас 
только французский центр, то эта нота в основном имеет целью не допустить от
крытия новых центров (такая просьба была со стороны посольства ОАР). В бе
седах с совпослом, с другими сотрудниками посольства и с представителем 
СОД конголезские руководители разъяснили, что указанная нота не направлена 
против отдела культуры советского посольства и служит лишь предостереже
нием от усиления в стране западной пропаганды. В частности, в случае восста
новления в Республике Конго американского посольства последнее, наверняка 
бы, поставило вопрос о возобновлении деятельности своего центра. По их сло
вам, закрыть в Браззавиле французский культурный центр невозможно, так как 
Республика Конго полностью находится в зависимости от Франции.

Эта мера конголезских властей не позволит в ближайшее время открыть 
в Браззавиле Дом советской культуры, но пока препятствий для расширения 
работы представительства не имеется. (Разумеется, руководство посольства 
внимательно следит за развитием обстановки здесь и учитывает это в своей 
работе). Представительство по-прежнему может называться отделом культу
ры посольства и постепенно с осторожностью расширять свою деятельность, 
согласовывая проведение основных мероприятий с конголезцами. Эта мера 
конголезского правительства имеет и положительное значение, так создается 
некоторая преграда для натиска западной пропаганды.

Конголезская общественность в настоящее время нуждается в разъяс
нительной работе с нашей стороны, в помощи выбора пути развития страны, 
в приобретении нашего опыта. Наиболее активная часть конголезского обще
ства -  молодежь составляет 70 % всего населения. Учитывая это, посольство 
прежде всего опирается в работе на молодежь, особенно на учащихся. Следует 
отметить, что большинство руководящих постов в правительстве, ведомствах 
и организациях занято молодежью. Наша информационная работа проводит
ся в профсоюзной, молодежной, женской организациях и внутри руководящей 
партии НРД. Установлены хорошие контакты со многими руководителями ми
нистерств и организаций.

Таким образом, условия для работы представительства в 1965 году были бла
гоприятные и само его открытие явилось целесообразным и своевременным.

II. Краткая характеристика к у л ь т у р н ы х  связей между Советским Союзом 
и Республикой Конго

В соответствии с договоренностью в Москве представителю ССОД в Бразза
виле поручено заниматься в посольстве всем кругом культурных связей между 
СССР и Конго. В обязанности представителя входит планировать, осуществлять 
и контролировать ежегодные планы по культурному обмену между двумя стра
нами. В обязанности представителя входит также осуществление мероприятий 
по линии советских общественных организаций. Осуществление мероприятий 
по культурному сотрудничеству и непосредственная деятельность представи-
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тельства по информационной и пропагандистской работе неразрывно связаны 
между собой и составляют сущность работы отдела культуры посольства.

Культурные связи между СССР и Конго в 1965 году были весьма интенсивны
ми, проводились в широком объеме и превысили намеченный план. В 1965 году 
на учебу в СССР выехало 65 конголезских студентов, 39 человек в ЦКШ и школу 
профсоюзного движения. В СССР побывали министр национального образова
ния, культуры и искусств Жорж Мантисса с ответственными работниками ми
нистерства, министр информации и гражданского воспитания масс Бернар Зо- 
нияба с сопровождающими. Достижения советского народа произвели на них 
глубокое впечатление. Если до поездки в СССР министр Зонияба был очень 
сдержан в своих высказываниях по отношению к Советскому Союзу, то после 
поездки он много раз выступал с дружескими заявлениями. На встрече с груп
пой советских туристов 9 января 1966 года он, например, сказал: «Мы знаем, 
что Советский Союз наш большой друг и что в трудную минуту он всегда будет 
с нами». Хороший контакт посольства с этими министрами, непосредственно 
занимающимися осуществлением культурных связей, во многом содействовал 
проведению мероприятий по культурному сотрудничеству. СССР посетили де
легация конголезских профсоюзов, молодежная и женская делегации. В ноя
бре 1965 года в Советском Союзе побывали госсекретарь по делам молодежи 
и спорта Клод-Эрнест Н’Далла по линии ЦК ВЛКСМ и два общественных дея
теля по приглашению Союза обществ дружбы. По возвращении на родину все 
конголезские делегации рассказывали на встречах с общественностью о своих 
впечатлениях, выступали на страницах печати и по радио. Все выступления но
сили дружеский характер. Глава конголезской женской организации опублико
вала в печати послание женщинам Советского Союза от конголезских женщин.

В Конго побывали многие советские делегации. По плану культурного обме
на в Республике Конго гастролировала группа советских артистов и состоялось 
два товарищеских матча футбольной команды «Зенит» с конголезскими фут
болистами. Эти мероприятия вызвали большой интерес конголезской обще
ственности и широкие отклики печати, радио и телевидения. В Конго побывали 
несколько советских корреспондентов, представитель Министерства высшего 
и среднего специального образования СССР для отбора конголезских студен
тов, специалист Министерства связи СССР, три делегации советской молоде
жи, делегация Советского комитета солидарности стран Азии и Африки, деле
гация советских женщин и делегация советских профсоюзов. Во время Первых 
всеафриканских спортивных игр в Браззавиле находились советские тренеры 
и спортивная делегация. Советские ведомства и общественные организации 
оказали довольно значительную материальную помощь соответствующим кон
голезским организациям (Министерство национального образования, культу
ры и искусств Республики Конго, МНРД, Конфедерация конголезских профсо
юзов и др.).

Советские делегации проделали в Конго большую работу, установили по
лезные контакты. Однако опыт 1965 года показывает, что активность достига
ется не количеством направляемых делегаций, а степенью их подготовки к по
ездке и подбором членов делегаций. Кроме того, целесообразно, чтобы почти 
все расходы по пребыванию принимала на себя советская сторона. Например, 
руководство футбольной команды «Зенит» два дня уговаривало конголезцев
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оплатить аэродромный налог при перелете в следующую страну. Известно, что 
этот налог составляет незначительную часть стоимости билетов, оплаченных 
советской стороной. Поэтому нажим на конголезцев по этому мелкому вопро
су был им непонятен и оставил неприятный осадок. Принимая на себя большие 
расходы, целесообразно брать и мелкие, тем более что Республика Конго ис
пытывает сейчас большие финансовые трудности. В противном случае в про
ведении мероприятий по культурному сотрудничеству будут и в дальнейшем 
возникать трудности, снижающие эффект этих мероприятий.

Очень важное значение имело направление в Конго-Браззавиль 12 совет
ских преподавателей, которые работают в средних учебных заведениях Бразза
виля, Пуэнт-Нуара и Кинкалы. Двое из педагогов ведут уроки в высшем учебном 
заведении по подготовке преподавательского состава. В двух лицеях страны 
введено преподавание русского языка в качестве обязательного иностранно
го языка. Русский язык преподается в Центре высшего образования при отде
ле культуры совпосольства. Советские преподаватели уже успели хорошо за
рекомендовать себя. В конце декабря 1965 года конголезское правительство 
сделало заявку еще на 88 советских педагогов для работы в коллежах и лицеях 
в 1966/1967 учебном году. Оказание конголезцам помощи в подготовке нацио
нальных кадров является главным направлением развития наших культурных 
связей. Сотрудничество в этой области наиболее реально и должно дать по
ложительные результаты. В связи с тем, что заявка на преподавателей на сле
дующий учебный год уже получена, следовало бы уделить особое внимание их 
подбору и подготовке. Многие направленные в 1965 году в Конго преподавате
ли не только не имеют достаточных знаний французского языка, но и никакой 
педагогической практики. Некоторые из них (Васинев, Кочинов, Кухарева) не 
уделяют должного внимания совершенствованию своих языковых знаний, пло
хо готовятся к занятиям, допускают отступления от норм поведения советских 
граждан за границей.

В целом культурное сотрудничество между Советским Союзом и Респу
бликой Конго заняло в 1965 году значительное место в общем объеме совет
ско-конголезских отношений. Большинство мероприятий, осуществленных 
советскими организациями и отделом культуры посольства, было проведено 
эффективно. Они имели большое значение в укреплении дружеских отношений 
между советским и конголезским народами. Обширные советско-конголезские 
связи способствовали работе представительства в проведении пропагандист
ских и информационных мероприятий.

III. Пропагандистская и информационная работа представительства. Рас
пространение советской литературы

Начиная со второго полугодия 1965 года была организована еженедельная 
доставка во все основные ведомства и организации Браззавиля (44 адреса) со
ветской пропагандистской литературы. С ноября эта работа стала координи
роваться с представительством АПН, распространяющим в стране свой ежене
дельник. Был составлен и направлен в Москву список организаций и отдельных 
общественных деятелей для направления им периодики непосредственно 
из Советского Союза. Подборки советских книг передавались отдельным орга
низациям (около 20 библиотечек), направлялись в другие города страны (30 по
сылок). Подготовлена к передаче Политбюро вторая большая подборка совет-
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ской политической литературы от имени ЦК КПСС. Значительное количество 
литературы было распространено через библиотеку и читальный зал предста
вительства. С октября началось распространение литературы в учебных заведе
ниях через советских преподавателей. Учитывая то обстоятельство, что спрос 
на советскую литературу очень велик и пока не имеется никаких препятствий 
для ее распространения, представительство постоянно ощущает недостаток 
в литературе и периодике. Много запросов на литературу приходит из соседних 
государств (Габон, Конго-Леопольдвиль и др.) После открытия границы с Лео
польдвилем в представительство ежедневно приходят посетители из соседне
го Конго, чтобы получить какую-нибудь советскую литературу. Удовлетворить 
все заявки и запросы не имеется возможности из-за недостатка литературы.

Работа библиотеки и читального зала
К концу года число постоянных читателей библиотеки равнялось 950 чело

век. В основном это молодежь, живо интересующаяся проблемами марксиз
ма-ленинизма и жизнью советского народа. Книги выдаются на двухнедельный 
срок на дом и для чтения в читальном зале. В день библиотеку и читальный зал 
посещает от 40 до 100 человек. Большинство читателей предпочитает брать 
книги на дом, однако в читальном зале также всегда бывают посетители. Ча
сто приходят жители других городов страны и Леопольдвиля. С посетителями 
проводятся короткие беседы и иногда небольшие лекции о Советском Союзе. 
В читальном зале имеется несколько фотовитрин. Помимо отдельных фотогра
фий экспонировались фотоподборки: «48-я Годовщина Великой Октябрьской 
социалистической революции», «Пребывание в СССР президента Республи
ки Конго Массамба-Деба», «Конголезские делегации в СССР», «Иностранные 
студенты в учебных заведениях Советского Союза», репродукции «В.И. Ленин 
в произведениях советских художников», «Советское искусство» и другие. В чи
тальном зале устраивались небольшие конкурсы, раздавались значки и мелкие 
сувениры. Так, сувениры были выданы читателям с читательскими карточками 
№ 1 и № 500.

Интерес читателей к советской литературе очень велик, однако некоторые 
читатели уже перечитали всю имеющуюся литературу (всего 63 наименования 
книг и брошюр) и настоятельно просят новые книги. В основном в библиоте
ке имеется политическая литература. Подборка книг для библиотеки, заказан
ная представителем перед отъездом из Москвы по каталогу книг, имеющихся 
на складах «Книгоэкспорта», так и не поступила. Недостаточное количество 
художественной литературы в библиотеке трудно объяснимо, тем более что 
издательство «Прогресс» выпустило в свет за последние два года многие про
изведения советских и иностранных авторов на французском языке. В библио
теку приходят отдельные лица, знающие русский язык, но представительство 
не имело в 1965 году ни одной газеты и журнала на русском языке. Отсутствуют 
карты Советского Союза, красочные плакаты, нет никаких наглядных пособий, 
мало периодической литературы. Например, журнал «Советский Союз» выда
ется в порядке очереди.

Работа фильмотеки
Фильмотека посольства начала свою деятельность в июле 1965 года, т. е. 

с момента приезда в Браззавиль зав. фильмотекой т. Самыгина-Жехова В.А. 
Была составлена картотека на весь фильмофонд (сейчас имеется 40 названий
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кинофильмов), заведен учет выдаваемых в прокат фильмов и учет кинопросмо
тров, создана киномастерская по ремонту фильмов и аппаратуры. С октября на
чали работать курсы по подготовке киномехаников (10 человек), рассчитанные 
на 5 месяцев. Учащиеся этих курсов рекомендованы Политбюро партии, Мини
стерством информации и другими организациями. По окончании курсов учащи
еся получат диплом и будут работать в своих организациях. В настоящее время 
конголезские организации имеют достаточное количество проекционной ап
паратуры, но отсутствуют кадры квалифицированных киномехаников, поэтому 
работа курсов имеет важное значение. По программе обучения предусматрива
ется производственная практика, за время которой учащиеся под наблюдением 
преподавателя будут самостоятельно демонстрировать фильмы в различных 
районах Браззавиля и его окрестностях. В конце декабря президенту Республи
ки Конго Массамба-Деба был передан в качестве подарка фильм о его пребы
вании в СССР и организован просмотр фильма в президентском дворце. После 
просмотра президент попросил оказать содействие в организации широкого 
общественного проката этого фильма и других советских фильмов в Браззави
ле, а также других городах страны. Сейчас эта работа начала осуществляться 
с помощью учащихся курсов фильмотеки.

Советские фильмы выдаются в общественный прокат конголезским органи
зациям (секции НРД и МНРД, Конференция конголезских профсоюзов, учебные 
заведения, армия и т. д.), в декабре были направлены первые фильмы в Пуэнт- 
Нуар. Некоторые советские фильмы демонстрировались по местному телеви
дению. Было проведено несколько общественных просмотров (в крупнейшем 
кинотеатре Браззавиля «Вог» к празднованию 48-й годовщины Октябрьской 
революции, просмотр для конголезских работников прессы, радио и теле
видения и т. д.) Всего с июля по декабрь в Республике Конго состоялось при
мерно 70 киносеансов советских фильмов, на которых присутствовало около 
80.000 зрителей.

Однако в целом благоприятные условия в стране для широкого показа со
ветских кинофильмов не были использованы, так как необходимая киноаппа
ратура (по линии ГККС) была получена только в ноябре, а автомашина и элек
тростанция -  в декабре. Количество названий и копий фильмов в фильмотеке 
невелико и большинство их непонятно для африканской аудитории, например, 
«Крушение эмирата», «В поисках невидимых друзей». Отсутствуют фильмы 
по современной тематике, мало видовых фильмов по Советскому Союзу и по 
отдельным темам социалистического строительства. Недостаточное исполь
зование в 1965 году кино, как одного из главных каналов распространения 
правдивой информации о Советском Союзе, является упущением в нашей про
пагандистской работе в Конго. Не имелось также возможности организовать 
общественные просмотры при представительстве, так как его помещение не 
пригодно для этого.

Выставка художественных фотографий «СССР -  сегодня»
Экспонирование выставки состоялось с 29 июля по 9 августа 1965 года в аф

риканском районе Браззавиля Пото-Пото. Было представлено 419 фотогра
фий, плакаты, портреты, образцы книг, альбомов и брошюр. На открытии при
сутствовали члены правительства и политбюро, представители общественных 
организаций и дипкорпус. Выступая на открытии выставки, министр националь-
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ного образования, культуры и искусств Жорж Мантисса сказал: «Эта небольшая 
выставка не имеет других целей, кроме укрепления наших культурных связей 
и дальнейшего сближения советского и конголезского народов. История совет
ского народа, богатая своими уроками и победами, является для братского кон
голезского народа примером, вселяющим уверенность в будущее и мужество 
в его борьбе против империализма и его лакеев». «Я надеюсь, -  продолжал ми
нистр, -  что дружеские отношения между СССР и Конго и в первую очередь изо 
дня в день укрепляющиеся культурные и технические связи сблизят еще боль
ше наши народы на основе уважения национального суверенитета, чтобы со
циалистическая революция и советско-конголезская дружба торжествовали»1.

Ежедневно на выставке бывало несколько тыс. человек. Посетителям было 
показано 37 документальных и историко-революционных фильмов, прово
дились небольшие лекции и давались пояснения к кинофильмам. Некоторым 
посетителям раздавались значки и небольшие сувениры. Конголезская обще
ственность проявила очень большой интерес к выставке. Об этом свидетель
ствуют многочисленные записи в книге отзывов. Вот одна из них: «Спасибо за 
вашу интересную и поучительную выставку, но мы хотим, чтобы в Конго было 
больше книг о Советском Союзе. Мы хотим лучше знать ваших поэтов и ученых. 
Нам нужны советские книги. Пьер Муйюма».

Имелось в виду экспонировать выставку в сокращенном размере во втором 
африканском районе города Баконго. Однако было решено перенести это ме
роприятие на январь 1966 года в связи с большим скоплением в ноябре -  дека
бре мероприятий по советско-конголезскому культурному сотрудничеству.

Небольшие фотоподборки были переданы некоторым учебным заведениям 
и секциям молодежной организации МНРД. Экспонировались фотоподборки 
о борьбе вьетнамского народа против американской агрессии. Часть фотогра
фий была передана посольству ДРВ для организации фотовыставки. Несколько 
фотоподборок было направлено в другие города страны. Неплохие деловые от
ношения с французами позволили экспонировать некоторые советские фото
графии и книги во французских культурных центрах. Например, в центрах Пу- 
энт-Нуара и Долизи переданные представительством ССОД советские книги 
включены в общий книгофонд и выдаются читателям (35 названий).

Другие пропагандистские мероприятия
Представитель ССОД провел несколько лекций и бесед. Лекции о Совет

ском Союзе были прочитаны группам конголезцев, выехавшим на учебу в СССР, 
работникам службы информации, слушателям курсов русского языка (всего 
8 лекций). Были проведены многочисленные беседы с руководителями моло
дежных организаций и с группами посетителей читального зала, беседы перед 
демонстрацией кинофильмов, оказана консультативная помощь в создании 
районных домов молодежи в Браззавиле. Самая активная связь поддержива
лась с молодежной секцией № 34.

Были установлены контакты с работниками местной печати, радио и теле
видения. До учреждения в Браззавиле представительства АПН на представи
тельство ССОД было полностью возложено продвижение в местную печать и на 
радио советских информационных материалов и статей. Устраивались регу
лярные встречи с сотрудниками газеты «Дипанда», обсуждались актуальные 
вопросы и некоторые материалы. В настоящее время эта работа проводится
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в сотрудничестве с представителями АПН и другими советскими корреспон
дентами. В 1965 году в партийной и молодежной газетах было опубликовано 
значительное количество материалов, переданных представительством («Со- 
ветско-конлезские культурные связи», «О пребывании в Советском Союзе кон
голезских делегаций» и др.).

Установлены контакты с ответственными и рядовыми сотрудниками мини
стерств и организаций, занимающихся вопросами культурного сотрудничества 
и идеологической работой. С целью установления контактов, проведения бе
сед, передачи подборок литературы и ознакомления с жизнью конголезского 
общества представителем были совершены три поездки постране: с советской 
парламентской делегацией на север Конго, с группой советских артистов в го
род Долизи, а также с корреспондентом «Известий» т. Тумановым на автомаши
не в г. Пуэнт-Нуар.

К пропагандистской работе следует также отнести ответы на многочислен
ные письма от конголезских граждан (примерно 6 -8  писем в день), установ
ление контактов между конголезскими гражданами и отдельными советскими 
организациями, закрепление контактов с членами конголезских делегаций, по
бывавшими в СССР (женская, две молодежных, профсоюзная и другие делега
ции, указанные в разделе о советско-конголезских культурных связях).

Главным направлением всей нашей пропагандистской и информационной 
работы в 1965 году было ознакомление конголезской общественности с дости
жениями Советского Союза в области экономики и культурного строительства, 
разоблачение политики империалистических государств по отношению к аф
риканским странам и демагогического курса китайского руководства в вопро
сах национально-освободительного движения.

Все основные мероприятия представительства согласовывались с руковод
ством совпосольства и с конголезскими властями. Представитель координи
ровал информационную работу представителей ТАСС, АПН и «Известий». Мно
гие мероприятия и встречи с конголезской общественностью были проведены 
совместно (встреча с представителями конголезской прессы и радио, поездки 
по стране, встречи конголезской общественности с советскими делегациями 
ит. д.).

5 января 1966 года в соответствии с планом 1965 года в Браззавиль прибы
ла группа туристов Союза обществ дружбы. В первые дни пребывания группа 
имела встречи с партийными работниками, директором Центра по высшему об
разованию, местными художниками и общественными деятелями. Окончатель
ные итоги пребывания группы в Республике Конго будут подведены после ее 
отъезда.

IV. Работа к у р с о в  р у с с к о г о  языка
Многие посетители читального зала и библиотеки с первых дней их открытия 

стали интересоваться возможностью изучать русский язык, но в первые месяцы 
организовать курсы русского языка не было возможности из-за недостаточного 
количества учебников и отсутствия преподавателя. В начале октября в течение 
недели проводилась запись на курсы. Желающих оказалось более 250 человек.

К началу учебного года в Браззавиль приехали по линии Министерства про
свещения РСФСР два преподавателя русского языка тт. Нефедова и Седлова
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для работы в средних заведениях страны. Один из преподавателей был остав
лен конголезской стороной в Браззавиле, а второй направлен в г. Пуэнт-Нуар. 
Таким образом, была возможность привлечь к работе при представительстве 
только одного педагога. В октябре были организованы две группы общей чис
ленностью 50 человек, которые в настоящее время успешно представляют 
свою работу под руководством педагога Седловой Л.П. Предложения предста
вительства о работе курсов русского языка были направлены в ССОД (письмо 
N° 19 от 14 октября 1965 года). Однако в 1965 году никакого ответа на эти пред
ложения не последовало.

Трехмесячная работа двух групп уже дала положительные результаты. 
Большинство слушателей серьезно относится к занятиям и уже может читать 
и составлять несложные фразы. Расширять работу курсов в настоящее время 
невозможно: нет преподавателей, мало учебников, отсутствуют наглядные по
собия, на время занятий приходится закрывать читальный зал, так как другого 
помещения для работы не имеется.

В 1966 году имеется в виду значительно расширить работу курсов. Плани
руется создать при представительстве 8-10 групп. К этой работе можно будет 
привлечь советских педагогов, преподающих в средних учебных заведениях 
Конго. Кроме того, к началу 1966/1967 учебного года целесообразно направить 
одного преподавателя по линии ССОД для занятий с несколькими группами 
и ведения методической работы.

V. О создании общества «Конго -  СССР»
В связи с тем, что в ближайшее время не представляется возможным от

крыть официально в Конго-Браззавиль советский культурный центр, особое 
значение приобретает создание и будущая деятельность общества «Конго -  
СССР». С момента своего основания в Республике Конго представительство 
СОД вело постоянную подготовительную работу по созданию общества «Кон
го -  СССР». До настоящего времени в стране существует только одно обще
ство. Это общество дружбы ГДР. На деле оно почти никакой работы не ведет 
и не имеет постоянных членов. В 1965 году политбюро НРД приняло решение 
о создании Лиги обществ дружбы с народами зарубежных стран. Эта Лига еще 
не создана ни юридически, ни фактически, хотя о ее существовании несколько 
раз упоминалось в конголезской прессе и по радио.

Конкретно созданием Лиги занимаются член политбюро, заместитель пред
седателя Национального собрания Жюльен Букамбу и ответственный сотрудник 
политбюро по идеологическим вопросам Доминик Самба. После нескольких 
встреч с председателем СОД Букамбу и Самба составили программу создания 
общества «Конго -  СССР», которое, по их мнению, будет вместе с обществом 
конголезско-немецкой дружбы основой создаваемой Лиги. По рекомендации 
политбюро в Советский Союз были направлены два партийных работника Бику- 
му Жильбер и Балла Виталь, которые подробно ознакомились с деятельностью 
Союза советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежными страна
ми, а также с его отделениями в Ленинграде и Тбилиси. Вернувшись в Конго, 
они провели несколько бесед о Советском Союзе, пребывание их в СССР ос
вещалось местной газетой «Дипанда». В декабре 1965 года был разработан 
проект устава общества «Конго -  СССР» и передан на обсуждение в партийные
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и молодежные секции Браззавиля. Сейчас проект устава разработан оконча
тельно и должен быть утвержден конференцией, которая должна положить на
чало существованию общества. Предполагается, что общество будет оформле
но фактически и юридически в первом квартале 1966 года. Имеется в виду, что 
филиалы его будут функционировать во всех крупных городах страны с широ
ким участием населения.

Главным тормозом в создании общества в настоящее время является от
сутствие у конголезцев материальной базы и помещения для работы. В свя
зи с этим целесообразно было бы подарить создаваемому обществу: пишу
щую машинку, ротатор, магнитофон, проигрыватель, две кинопередвижки 
«Украина-4» и оплачивать работу постоянного секретаря общества в размере 
80 инвалютных] рублей в месяц.

Общество «Конго -  СССР», поддерживаемое политбюро правящей партии, 
имеет хорошие перспективы. Оно будет одним из лучших каналов распростра
нения правдивой информации о Советском Союзе и, несомненно, должно вне
сти важный вклад в укрепление советско-конголезских отношений.

VI. Переписка представителя с Союзом обществ дружбы
Все постановления Бюро Президиума СОД и поручения отдела стран Афри

ки выполнялись своевременно. В соответствии с указаниями Президиума СОД 
представителем было обращено особое внимание на мероприятия в поддерж
ку борьбы вьетнамского народа против американской агрессии. Было прове
дено несколько разъяснительных бесед о советской помощи ДРВ, местному 
радио и прессе незамедлительно передавались все соответствующие матери
алы, была оказана помощь Посольству ДРВ в Республике Конго в организации 
фотовыставки (переданы во временное пользование часть фотографий и стен
ды представительства). Некоторые циркулярные постановления (об активиза
ции работы секции права СОД, о закреплении контактов с выпускниками УДН 
и др.) были приняты к сведению. Представитель не имел возможности выпол
нить к 1 октября 1965 года циркулярное указание СОД о представлении предло
жений представительства по усилению целенаправленности и эффективности 
работы на 1966-1967 годы в связи с тем, что за истекшие несколько месяцев 
после открытия представительства еще не накопилось никакого опыта работы. 
Все отдельные поручения Отдела стран Африки в 1965 году были выполнены, 
ежеквартальные планы работы и финансовые отчеты направлялись регулярно.

Отдел стран Африки, в свою очередь, в основном удовлетворял все прось
бы представительства и осуществлял его предложения. Так, в августе в Доме 
дружбы в Москве был проведен вечер советско-конголезской дружбы по поводу 
второй годовщины конголезской революции, были приглашены в СССР два об
щественных деятеля Конго, была удовлетворена просьба представительства об 
увеличении подписки на советскую периодическую литературу в 1966 году и т. д.

В 1965 году представительство не смогло установить постоянных контак
тов с обществами дружбы в союзных республиках. Объясняется это перегру
женностью работы представителя в организационный период и отсутствием 
нормального помещения для представительства. Из-за стесненных условий 
в 1965 году не могли быть использованы даже некоторые наглядные матери
алы, полученные от украинского и казахского обществ. Не было возможно-
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сти установить также постоянную переписку с обществами из-за отсутствия 
секретаря-машинистки.

Выводы и предложения
После августовской революции 1963 года в Республике Конго сложились 

благоприятные условия для развития советско-конголезского сотрудничества. 
Открытие в 1965 году в Браззавиле представительства СОД в виде Отдела куль
туры посольства явилось своевременным и необходимым для осуществле
ния советско-конголезского культурного сотрудничества и распространения 
в Конго правдивой информации о Советском Союзе. В течение 1965 года был 
осуществлен большой комплекс мероприятий по укреплению советско-конго
лезской дружбы. Пропагандистские мероприятия осуществлялись в широком 
масштабе, но с максимальной осторожностью, чтобы не ущемлять националь
ных чувств конголезцев. Все основные мероприятия согласовывались с послом 
СССР в Республике Конго, т. Спицким И.С., который уделяет лично много вни
мания работе представителя СОД. Большинство мероприятий было проведено 
эффективно. Подготовлено создание общества «Конго -  СССР».

Тем не менее благоприятная обстановка для ведения информационной ра
боты полностью не использована. Главным препятствием для еще большего 
развертывания работы была очень слабая материальная база. Подборка для 
создания библиотеки не поступила; количество периодической литературы 
в 1965 году было очень ограниченным; очень мало поступало художественных 
произведений; не были удовлетворены просьбы представителя о направле
нии значков и небольших сувениров для проведения специальных мероприя
тий (например, фотовыставка «СССР -  сегодня»); не имеется карт СССР, пла
катов и никаких наглядных пособий; не получены программы и пособия для 
занятий курсов русского языка; из СОДа не получено ни одного фильма о Со
ветском Союзе.

Представительское помещение находилось в 1965 году в неудобном непри
глядном здании, где не имелось возможности осуществлять многие меропри
ятия. Скромная смета представительства была в течение года еще сокращена 
путем включения в нее стоимости приобретенной автомашины и авиабилетов 
для двух конголезцев. В результате представительство не имело возможности 
приобрести самое необходимое оборудование. Читатели и слушатели курсов 
русского языка вынуждены были заниматься стоя или сидя на подоконниках. 
Такое положение в известной степени компрометирует работу библиотеки, 
читального зала, курсов русского языка и всего представительства в целом.

Исходя из работы в 1965 году представительство СОД в Республике Конго 
вносит следующие предложения:

1. Ускорить оформление общества «Конго -  СССР», активизировать его ра
боту, распространить его деятельность на всю страну. Для этого, по мнению 
представительства, целесообразно:

а) оказать обществу материальную помощь, указанную в разделе V и опла
чивать работу постоянного секретаря общества в размере 80 инв. рублей 
в месяц;

б) ускорить направление обществу библиотеки и в дальнейшем регулярно 
пополнять эту библиотеку;
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в) направлять обществу подборку грампластинок, плакаты, портреты, на
глядные экспонаты для ведения информационной работы;

г) направлять в Конго одного лектора со знанием французского языка, сро
ком на один месяц для чтения лекций по общей тематике о Советском Союзе. 
Пребывание лектора в Конго и его переезды внутри страны полностью отнести 
за счет Союза обществ дружбы;

д) пригласить в СССР на празднование 1 Мая 1966 года конголезскую де
легацию общества «Конго -  СССР» в составе трех человек, сроком на две не
дели (председатель общества, генеральный секретарь и один член правления). 
Оплата проезда делегации в оба конца за счет советской стороны;

е) предоставить обществу четыре стипендии для направления своих членов 
на учебу в вузы или техникумы СССР

2. Создать по возможности нормальную материальную базу представитель
ства ССОД в Браззавиле для ведения информационной работы в Советском 
Союзе:

а) принять предложения представительства к смете расходов на 1966 год. 
Это позволяет приобрести для нового помещения представительства необ
ходимое оборудование и инвентарь, без чего нормальная деятельность пред
ставительства невозможна. Направить частично некоторое оборудование 
из СССР (список высылается отдельно);

б) направить представительству подборку книг, альбомов и брошюр на фран
цузском языке по различной тематике для создания хорошей библиотеки;

в) направить представительству наглядные материалы: глобус, карты 
СССР (хотя бы на русском языке), плакаты, портреты, транспаранты, неболь
шие макеты спутников, мелкие сувениры и т. д.;

г) направить представительству два фотоаппарата со всеми принадлежно
стями для создания фотокружка для конголезцев. Этим кружком может руково
дить заведующий фильмотекой посольства.

3. Расширить и активизировать работу курсов русского языка в соответ
ствии с декабрьским постановлением Совета Министров СССР:

а) довести число групп, занимающихся непосредственно при представи
тельстве, до десяти;

б) создать несколько групп при учебных заведениях Конго и обществе 
«Конго -  СССР»;

в) направить на работу в Конго к началу 1966/1967 учебного года одно
го преподавателя русского языка по линии Союза обществ дружбы сроком 
на 2 -3  года;

г) направить представительству программы, учебники, учебные и нагляд
ные пособия, небольшие словари, диафильмы и другие материалы для изуче
ния русского языка;

д) направить представительству 5000 тетрадей для изучающих русский 
язык.

4. Изучить возможность создания в помещении представительства посто
янной выставки по типу выставки Союза обществ дружбы в Эфиопии.

5. Направить в конце 1966 года в Республику Конго специальную туристскую 
группу по линии Союза обществ дружбы, сроком на одну неделю.
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ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ССОД В РЕСПУБЛИКЕ КОНГО, ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ПО
СОЛЬСТВА [подпись] (А. Тарелин)

Пометы от руки:
(л. 86): «Справка. Материал информационный. В Международном отделе оз

накомились. В архив.
Зав. сектором МО ЦК КПСС [подпись] П. Манчха
Референт Отдела [подпись] И. Кузнецов 24/1-66».
(л. 107): «Справка. В Отделе [информации] ознакомились с предложениями, 

содержащимися в письме. Вопрос об учреждении общества “ Конго -  СССР” со
гласован с ССОД. В апреле в Браззавиль выезжает лектор по путевке ЦК КПСС, 
ему будет поручено проверить, как выполнены предложения т. Тарелина.

Инструктор отдела [подпись] (П. Демченко) 25.IIP66 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 86-107. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы. 1

1 Речь опубликована в бюллетене «Ажанс конголез Д’энформасьон» от 30 июля 1965 года. (При- 
меч. документа).



РАЗДЕЛ VIII
ЮЖНАЯ И ЮГО-ВОСТОЧНАЯ АФРИКА

БОТСВАНА, ЛЕСОТО
(ДО 4.10 .1966  БАСУТОЛЕНД), СВАЗИЛЕНД

N° 328. ССОД -  МИД СССР. Информация о работе с делегацией  
Ю жно-Африканской Республики и Басутоленда. 9 августа 1962 г.

Секретно

С 28 апреля по 21 мая с. г. в Советском Союзе по приглашению Союза со
ветских обществ дружбы народов находилась делегация Южно-Африканской 
Республики и Басутоленда в количестве семи человек.

<...>
Два члена делегации из Басутоленда М. Пола и Э. Летуманяне рассказыва

ли о положении в стране. Басутоленд получил ограниченное самоуправление 
в 1960 г. Страна в настоящее время еще далека от независимости и от получе
ния права сформировать ответственное правительство. Басутоленд разделен 
на 9 районов. Правительственным органом каждого района является Районный 
законодательный совет. Ведется борьба за передачу районным законодатель
ным советам всей административной и законодательной власти, принадлежа
щей районным комиссарам и вождям.

Наиболее влиятельной партией страны является Партия Конгресс Басуто
ленда, пользующаяся поддержкой большинства населения. Партия борется за 
предоставление полной независимости стране и выступает за проведение ре
формы выборной системы, которая позволила бы принять участие в голосова
нии и быть избранным всем гражданам, достигшим 21 года. Партия Конгресс 
Басутоленда выступает с требованием, чтобы в Законодательное собрание 
выборы осуществлялись путем прямого голосования с тем, чтобы Законода
тельное собрание состояло только из выборных членов. В настоящее время 
из 80 членов Законодательного собрания половина избирается при помощи 
косвенных выборов, а остальные -  назначаются. Население районов избира
ет членов Районных законодательных собраний, которые затем из своей среды 
выбирают национальное Законодательное собрание.
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Партии Конгресс Басутоленда в законодательном собрании принадлежит 
29 мест. Из 29 депутатов партии в Законодательном собрании 20 принадлежат 
клевому крылу.

Руководство Партии Конгресс Басутоленда, возглавляемое председате
лем партии Мокхехле, занимает реакционную позицию. Преследуя корыстные 
цели и стремясь удержаться у власти, оно идет на поводу у правительства ЮАР 
и Англии.

В настоящее время в Партии Конгресс Басутоленда назревает конфликт 
между правым и левым крылом. В прошлом году правому крылу удалось прота
щить резолюцию, запрещающую членам партии принадлежать к любой другой 
политической организации. Правое крыло партии стремится противодейство
вать влиянию компартии на членов Партии Конгресс Басутоленда.

В ходе конфиденциальных бесед члены делегации из Басутоленда рассказа
ли, что они являются членами компартии Басутоленда, причем М. Пола являет
ся членом ЦК партии.

Компартия Басутоленда была организована в 1960 г. Хотя партия не запре
щена, по совету братской партии ЮАР компартия Басутоленда была разделена 
на две части -  легальную и нелегальную, на случай, если партия будет объявле
на вне закона.

<...>
С членами делегации Басутоленда была достигнута договоренность о том, 

что по возвращении на родину они обсудят вопрос о связях с Союзом обществ 
дружбы и о путях пересылки литературы в Басутоленд, после чего Союзу об
ществ дружбы будет направлено подробное письмо.

Зав. отделом стран Африки [ССОД] [подпись] (П. Шмельков)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 38-43. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

N2 329. Из дневника Л .М . Максудова.
Запись беседы с генеральным секретарем Народной партии  
Бечуаналенда М. Мпхо о разногласиях в руководстве партии.

14 июня 1963 г.

СЕКРЕТНО

Мотсамаи Мпхо пришел ко мне на квартиру в сопровождении представи
телей Африканского национального конгресса Южной Африки в Каире и в ПС 
Мзивандиле1 Пилисо.

Пилисо знал, что я очень интересуюсь действительным положением вещей 
в Народной партии Бечуаналенда (НБП), т. к. совсем недавно до нас дошел слух 
о том, что Мпхо проиграл судебный процесс против злоупотреблений прези
дентом НПБ Моцете2 в отношении партийных денег. В начале месяца в ПС при
шло письмо от Моцете, в котором последний требовал не признавать Мпхо 
в качестве генсека НПБ, поскольку он снят с этого поста решением руковод
ства НПБ. Однако ПС по настоянию Пилисо решил, что не будет вмешиваться 
во внутренние дела партии и будет продолжать направлять корреспонденцию
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по имеющемуся в ПС адресу, т. е. на почтовый ящик 37 в Палапье. Как впослед
ствии оказалось, этот адрес является адресом Мпхо.

При встрече со мной 11 июня представитель Партии Конгресса Басутоленда 
в Каире К. Чакела, видимо, узнав об этом решении ПС, сказал, что хочет встре
титься со мной и просить моего содействия в «исправлении одной несправед
ливости, допущенной ПС», подразумевая решение ПС адресовать корреспон
денцию Мпхо.

Кроме того, Пилисо, как об этом он сказал мне позже, встретив Мпхо, сразу 
сказал ему, что следует встретиться с Максудовым и целый день был вместе 
с ним, чтобы не допустить встречи Мпхо с китайцами, которые его усиленно ра
зыскивали. Свое поведение Пилисо объяснил тем, что он опасался, что китайцы 
уговорят Мпхо избегать встреч с представителями СКССАиА в Москве на пути 
в Пекин и обратно и одновременно начнут обрабатывать его в антисоветском 
духе.

Беседа с Мпхо продолжалась в течение 3-х часов и проходила в дружествен
ном доверительном тоне. Я попросил его рассказать о положении в партии 
и стране, сообщив ему, что виделся с Моцете в Аддис-Абебе, но не беседовал 
с ним.

Мпхо сообщил следующее:
Весной 1962 г вице-президент НПБ Матанте3 получил значительную сумму 

денег для партии от одной из дружественных стран (очевидно, из Ганы). Вместо 
того, чтобы расходовать эти средства на нужды партии и передать их генераль
ному казначею, Матанте, по договоренности с президентом НПБ Моцете, не 
зарегистрировал эти деньги в партийной кассе, купил три ландровера'1, отре
монтировал дом Моцете, а оставшуюся часть средств стал вместе с последним 
тратить на личные нужды.

Мпхо, как генсек НПБ, потребовал, чтобы Моцете и Матанте отчитались пе
ред Национальным исполкомом и передали машины под контроль генераль
ного казначея для использования их для партийной работы. Моцете и Матанте 
не сделали этого и начали кампанию против Мпхо и других членов Исполкома, 
поддерживавших его. Вечером 26 июня Моцете и Матанте прибыли на ландро- 
верах к дому Мпхо. В машинах сидели их люди, которые, как это очевидно со
бирались расправиться с Мпхо. Однако этого им сделать не удалось, т. к. в доме 
в это время было 30 студентов из Южной Африки, направлявшихся через Бе- 
чуаналенд в Дар Эс-Саламь. Затем эти молодчики подобрали недалеко одного 
из активистов НПБ, затащили в машину, скрутили ему руки и, угрожая ему, стали 
требовать, чтобы он отказался от поддержки Мпхо. Парень этот не согласился, 
они отвезли его за 12 миль, избили его и бросили. Его подобрал один из бежен
цев из ЮАР, поселившийся недалеко от Палапье.

В течение 27, 28, 29, 30, 31 июня Моцете и Матанте продолжали подобные 
бесчинства, а 1 июля 1962 г. приняли решение вдвоем -  исключить Мпхо из со
става исполкома и снять его с поста генсека. Моцете и Матанте объявили, что 
причиной исключения Мпхо является его «коммунистическая» деятельность, 
проводимая в стране и НПБ по указанию АНК Южной Африки. Моцете и Матан
те разослали всюду различные документы, в которых проповедовались идеи 
о том, что коммунизм в Бечуаналенде является одной из форм империализма, 
что он ничего общего не имеет с борьбой народа Бечуаналенда, совершенно
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неприемлем в Африке и т. д. Сам Мпхо говорит, что его лично совершенно не 
пугает обвинение в причастности к коммунизму. Хотя он и не является комму
нистом, он лучше, чем кто-либо другой, знает, что такое коммунизм на своем 
опыте работы в ЮАР.

Мпхо долгое время жил в ЮАР, был одним из активистов АНК, за что был при
влечен к суду. Суд этот длился 4 года, а затем в 1960 году на основании зако
на о чрезвычайном положении был депортирован из ЮАР в Бечуаналенд. Мпхо 
говорит, что сам Моцете пришел к нему однажды договариваться о создании 
партии, и НПБ была создана главным образом усилиями Мпхо, которого под
держал АНК.

Решение об исключении Мпхо дошло до него самого 3 июля 1962 года, и он 
тут же написал письмо Моцете и Матанте, заявив, что считает это решение не
правомерным, т. к. оно принято лишь 2 лидерами партий, а не Национальным 
исполкомом НПБ, и что поэтому Мпхо будет продолжать работать в качестве 
генсека. Из 8 членов Исполкома 6 человек, включая Мпхо, потребовали созы
ва заседания Исполкома для обсуждения вопроса, но двое -  Моцете и Матанте 
на это не согласились и объявили об исключении и других 5 членов Исполкома. 
Тогда Мпхо при поддержке других членов Исполкома решил созвать конферен
цию НПБ.

Конференция состоялась в августе 1963 г. На ней участвовали представители 
19 районных отделений НПБ из всех 26, представители одного отделения напи
сали, что они прибыть не могут, но выразили поддержку позиции Мпхо. Эта кон
ференция поддержала Мпхо и избрала его президентом НПБ. Был избран На
циональный исполком НПБ в составе 20 человек и руководящий рабочий коми
тет при нем, куда вошли Мпхо и 5 других членов Исполкома, исключенных Моце
те и Матанте. Таким образом, оказалось две партии -  большинство НПБ во главе 
с Мпхо и меньшинство -  во главе с Моцете и Матанте. Как говорит Мпхо, член
ство «партии» Моцете и Матанте представлено лишь «тремя ландроверами».

Моцете и Матанте, не представляя почти никого в стране, всюду выступают 
от имени НПБ, ищут поддержки у других африканских политических организа
ций и ведут, видимо, в сотрудничестве с британской полицией борьбу с про
грессивными людьми -  членами АНК, прибывающими из ЮАР в Бечуаналенд. 
Мпхо отметил тот факт, что за последнее время участились аресты южноаф
риканцев в Бечуаналенде. Это он объясняет тем, что Матанте, живущий на юге 
страны, как раз там, где переходят границу беженцы из ЮАР и Моцете, живу
щий на севере, откуда эти беженцы уходят в Родезию, информирует британ
скую полицию.

Мпхо считает, что Моцете и Матанте пользуются поддержкой лидера партии 
Конгресса Басутоленда -  Нтсу Мохехле6, который всюду поддерживает тех, кто 
выступает против АНК.

Так, он поддерживает Нку-Ку7 против Зване в Свазиленде. Во время конфе
ренции борцов за свободу в Аккре весной 1962 г. было решено собрать пред
ставителей Басутоленда, Свазиленда и Бечуаналенда. Мпхо пришел на это 
совещание и увидел, что там присутствует Колисан8 -  генсек партии Мохехле 
и Нку-Ку. Мпхо спросил, где же Зване. Колисан ответил, что достаточно участие 
Нку-Ку. Тогда Мпхо заявил, что он покидает совещание, т. к. не хочет поддер
живать Нку-Ку против Зване, и ушел. Всю антикоммунистическую информацию
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Моцете и Матанте получают от Мохехле, который хочет играть роль лидера всех 
противников коммунизма и АНК на территории всех 3-х протекторатов.

Мпхо далее сообщил, что он подал в суд иск на Моцете и Матанте, обвинив их 
в незаконном расходовании денежных средств. Однако судья отказался начать 
дело, сославшись на то, что в Уставе НПБ нет указания, которое уполномочива
ло бы кого-либо возбуждать иск о злоупотребления властью лидеров партии.

А Моцете и Матанте всюду распространяют слух о том, что Мпхо будто про
играл дело. Мпхо приходится трудно в деле налаживания партийной работы, 
т. к. Бечуаналенд -  страна обширная, расстояние между районными отделени
ями партии большие, а у Мпхо нет никаких средств транспорта и финансовых 
возможностей, в то время как Моцете и Матанте свободно разъезжают на своих 
ландроверах и получают помощь от Мохехле и других.

Я спросил Мпхо, когда и от кого он получил приглашение посетить Китай; 
он ответил, что его пригласили давно, но он в мае месяце не был дома, разъ
езжал по стране, ему позвонили и сообщили, чтобы он срочно вернулся домой, 
т. к. на его имя получен авиабилет. Поэтому он смог выехать лишь в июне. Позже 
Пилисо мне рассказал, что Мпхо, участвовавший на празднествах по провоз
глашению независимости в Танганьике в декабре 1962 г., был приглашен в ки
тайское посольство в Дар Эс-Саламе, имел беседу с послом, который просил 
его присылать в посольство информацию о положении в стране и предложил 
ему посетить КНР. Мпхо послал несколько информаций в Дар эс-Салам и со
всем забыл о предложении посла, как вдруг пришел билет прямо в Палапье.

Мы поговорили с Мпхо о положении в ПС, о конференции журналистов 
в Джакарте. Я ему сообщил, что ПС созывает Конференцию афро-азиатских 
профсоюзов. Мпхо ответил, что он получил сообщение об этом от Себаи и рас
сказал, что совсем недавно в Бечуаналенде создан Конгресс тред-юнионов. На 
мой вопрос о лидерах Конгресса Мпхо ответил, что они люди -  положительные 
и дал мне их адрес.

Адрес следующий:
1. Mr. Anderson М. Tshepe -  provisional chairman
2. Mr. Klaas Kehotse Motshidisi -  provisional secretary-general of Bechuanaland 

Congress of Trade Unions. P.O. Box 37, Palapye, Bechuanaland9.
Учитывая, что Мпхо едет в КНР, я в надлежащей форме рассказал ему о не

которых вопросах движения солидарности. В ходе беседы Мпхо выразил свое 
полное согласие с моими доводами и обещал, что по пути из КНР он обязатель
но встретиться со мной и обсудит все важные вопросы. Мы договорились, что 
на обратном пути он посетит также ПС и сделает доклад о действительном по
ложении в НПБ. Пилисо мне сообщил, что он много говорил с Мпхо, разъяснив 
ему важные вопросы движения солидарности и международного положения.

Мпхо изъявил желание на пути из Пекина остановиться на несколько дней 
в Москве и встретиться с товарищами из СКССАиА. Я ему дал номера телефо
нов Комитета и просил позвонить из Аэропорта и договориться с товарищами 
о последующей встречи с ними.

Беседу с Мпхо следует начинать осторожно. Он держится независимо, 
но в процессе беседы увлекается, становится откровенен.

В заключение хотелось бы, чтобы Мпхо был соответствующим образом при
нят в Комитете. По мнению товарищей из АНК, Мпхо -  человек преданный делу,
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«работает за десятерых», не тщеславен, «совершенно не преследует личных 
материальных интересов и пользуется за это большим уважением в стране».

По нашему мнению, целесообразно, чтобы Комитет рассмотрел следующие 
вопросы:

1. О необходимости рекомендовать ВЦСПС установить контакты с Конгрес
сом тред-юнионов Бечуаналенда.

2. О возможности оказания финансовой помощи для партийной работы.
3. О возможности выделения 1 -2 -3 -х  машин-вездеходов для НПБ.
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ СКССАиА В КАИРЕ [подпись] (Л. МАКСУДОВ)
Помета от руки: «Шитареву Юкалову» Далее неразборчиво.

АВП РФ. Ф. 069. Оп. 50. П. 213. Д. 10. Л. 75-79. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 Здесь и далее правильно: Мзвандиле Пилисо.
2 Здесь и далее правильно: Мотсете.
3 И меется в виду Фил л и п Матанте (1912-1979).
* Здесь и далее правильно: лендровер.
5 Здесь и далее правильно: Дар-эс-Салам.
6 Здесь и далее правильно: Мокехле (Мокхехле).
7 Здесь и далее правильно: Нкуку.
0 Здесь и далее правильно: Колисанг.
9 Г-н Андерсон M. Тшепе -  временный председатель. Г-н Кпаас Кехотсе Мотшидиси. Времен

ный генеральный секретарь Конгресса профсоюзов Бечуаналенда. П/я 37, Палапье, Бечуаналенд. 
(Перевод И.И. Филатовой).

№ 330. Из дневника Э.Н. Зверева.
Запись беседы с представителем Партии 

Конгресса Басутоленда в Каире Чакелой. 5 июля 1963 г.

СЕКРЕТНО

Принял Чакелу в посольстве по его просьбе. Он сказал, что для нынешнего 
политического положения в Басутоленде характерно крайне быстрое разви
тие событий, которое может привести к тому, что страна может получить не
зависимость скорее, чем это могли предполагать даже самые большие опти
мисты. В настоящее время конституционная комиссия заканчивает разработку 
проекта новой конституции, который затем будет представлен на одобрение 
конституционного совещания. В ходе работы над проектом, сказал Чакела, 
представителям БСП1 в комиссии удалось добиться внесения в новый проект 
конституции ряда важных положений, которых в ныне действующей конститу
ции нет. В проекте записано, что избирательное право предоставляется всем 
гражданам Басутоленда, достигшим 21 года, в том числе и женщинам, которые 
до этого фактически были лишены избирательных прав. В проекте Конституции 
также указывается, что выборы в Законодательный совет Басутоленда, которые 
по всей вероятности состоятся в октябре -  ноябре этого года, будут последни
ми перед предоставлением независимости Басутоленду.

Чакела сказал, что конституционное совещание планируется провести в сен
тябре 1963 года в Лондоне. На этом же совещании будет установлена точная
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дата проведения выборов в Законодательный совет, который сформирует на
циональное правительство Басутоленда во главе с премьер-министром. Даль
нейшая задача национальных сил страны, сказал Чакела, будет состоять в том, 
чтобы оказывать максимальное давление на англичан и вынудить их предоста
вить Басутоленду независимость летом 1964 года. Известно, что в настоящее 
время англичане работают над тем, чтобы найти такую форму решения вопроса 
о предоставлении Басутоленду независимости, которая наилучшим образом 
гарантировала бы их интересы в стране. Для нас совершенно очевидно, ска
зал Чакела, что провозглашение независимости Басутоленда -  это только один 
из этапов в нашей борьбе, поскольку особое географическое, экономическое 
и политическое положение Басутоленда создаст для молодого независимого 
государства огромные трудности.

Далее Чакела сказал, что перед БСП сейчас встает серьезная проблема-про
ведение кампании по выборам в Законодательный совет. На прошлых выборах 
партии удалось получить большинство в совете, но результат мог бы быть еще 
лучшим, если бы не серьезные материальные трудности, которые испытывала 
партия при проведении избирательной кампании. В частности, в ряде районов 
страны БСП даже не выдвигала своих кандидатов. Реакционные силы в стране 
вели и продолжают вести ожесточенную кампанию против БСП. Следует учи
тывать, сказал Чакела, что в Басутоленде нет своей радиостанции и население 
слушает радиопередачи из ЮАР, которая систематически ведет пропаганду 
против национальных сил Басутоленда и прежде всего против БСП. Чакела ска
зал, что начиная с прошлого года каирская радиостанция «Голос Африки» ве
дет ежедневно получасовые передачи на Басутоленд. Представительство БСП 
в Каире оказывает активную помощь в подготовке этих передач. Однако одних 
этих радиопередач явно недостаточно, кроме того, радиостанции ЮАР стали 
глушить передачи каирской станции.

Чакелла3 сказал, что реакционные круги Басутоленда накануне выборов по
лучают большую материальную помощь с разных сторон. Как стало известно 
БСП, в Израиль выехали три деятеля, принадлежащих к одной из самых реак
ционных группировок в Басутоленде. По всей вероятности, они поехали про
сить помощи. Чакела сказал, что еще в 1961 году представители израильских 
деловых кругов предположили3 оказать БСП финансовую и материальную по
мощь в случае, если БСП добьется разрешения для израильских фирм вло
жить 10 млн ф. в предприятия, занимающиеся добычей алмазов в стране. БСП, 
по словам Чакелы, отвергла это предложение.

Чакела подчеркнул, что в настоящее время БСП крайне нуждается в полу
чении материальной и финансовой помощи для участия в выборах, и выразил 
надежду, что друзья БСП в социалистических странах помогут БСП в этом деле.

Чакела рассказал, что в скором времени в КНР по приглашению китайских 
товарищей выезжает делегация БСП в составе трех человек во главе с гене
ральным секретарем партии Колисангом. После поездки в КНР делегация на
мерена посетить столицы ряда других социалистических государств, в том чис
ле Берлин. Приглашение от немецких товарищей имеется. На обратном пути 
из Пекина делегация хотела бы провести несколько дней в Москве и побеседо
вать по важным для БСП вопросам. В частности, Колисанг хотел бы встретиться 
с представителями Советского комитета Афро-Азиатской солидарности4.

828



Сказал, что сообщ у об этом пожелании товарищам из комитета солидарно
сти. Просил уведомить меня о дате вылета делегации БСП в Пекин.

Спросил Чакелу, что он думает о недавних событиях в Свазиленде^.
Чакела ответил, что события в Свазиленде, по его твердому убеждению, 

спровоцированы самими англичанами. Они построили первый в Свазиленде 
аэродром и через пятнадцать дней после его открытия на нем приземлились 
английские военные самолеты, доставивш ие войска из Кении. События были 
нужны, чтобы оправдать давно запланированную переброску войск. В связи 
с изменением политической обстановки в Кении англичане вынуждены вывести 
часть своих войск. Их можно перебазировать на юг аф риканского континента, 
где, во-первых, Англия имеет сейчас наибольшие интересы и где, во-вторых, 
есть свободная территория для размещения войск. Чакела сказал, что Бечуа- 
наленд в этом плане является страной колоссальных возможностей. Там можно 
разместить большие воинские соединения, и никто не будет об этом знать, по
скольку население там незначительное.

ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В ОАР [подпись] (Э. Зверев)
Помета от руки: «т. Высельскому А. В. Пр[осьба] переговорить [далее нераз

борчиво]. Вдело. [П одписьнеразборчива] 15.8.63».

АВП РФ. Ф. 069. Оп. 50. П. 214. Д. 11. Л. 18-20. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 Партия конгресса Басутоленда (Basutoland Congress Party).
2 Здесь и далее правильно: Чакела.
3 Так в документе, правильно: предложили.
4 Так в тексте, правильно: Советский комитет солидарности стран Азии и Африки.
5 По всей видимости, имеются в виду протесты, вызванные недовольством низкими зарработ- 

ными платами и положениями разработанной британскими властями конституции Свазиленда, 
согласно которой в стране должна была быть установлена конституционная монархия по вестмин
стерскому образцу, половина мест в законодательном собрании фактически резервировалась за 
европейцами. Подробнее об этих событиях см. документ №  328.

№  3 3 1 . Из дневника  Э.Н. З верева.
З апись  б есед ы  с п ре д стави тел ем  П р о гр е сси вно й  партии  

С вазиленда в Каире Баси З он д и . 15 ию ля 1963  г.

СЕКРЕТНО

Принял Б. Зонди в Посольстве по его просьбе. Он сказал, что несколько дней 
назад возвратился в Каир из Свазиленда, куда выезжал в связи с имевшей там 
место забастовкой и другими событиями, которые явились важными этапами 
в жизни народа Свазиленда. Зонди сказал, что в последнее время среди шах
теров, рабочих заводов и фабрик и сельскохозяйственных рабочих, занятых 
на плантациях сахарного тростника, заметно усилилось недовольство низки
ми заработками и тяжелыми жизненными условиями. Этим обстоятельством, 
по словам Зонди, воспользовались руководители партии «Национального ос
вободительного конгресса Нгване» доктор Зване, Думиза Дламини и Масеко,
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которые стали агитировать рабочих за забастовку. Эти лица якобы призывали 
рабочих начать забастовку от имени Прогрессивной партии Свазиленда, члена
ми которой они были в свое время. Когда забастовка началась, национальный 
исполнительный совет ППС принял решение поддержать забастовщиков и об
ратился к членам партии с призывом принять участие в забастовке. Хотя руко
водство ППС считало проведение забастовки несвоевременным, оно вынужде
но было обратиться с таким призывом, поскольку, как говорит Зонди, не могло 
допустить такого положения, чтобы самая массовая партия, каковой является 
ППС, осталась в стороне от развернувшихся в стране событий.

Зонди сказал, что западные агентства, передавая сообщения о событиях 
в Свазиленде, сильно сгустили краски в их описании. Это было выгодно для 
англичан, которым хотелось как-то оправдать в глазах общественного мнения 
всего мира посылку своих войск в Свазиленд. На самом деле события в стра
не развивались исключительно мирно и спокойно. После начала забастовки ее 
участники сходились на митинги и небольшие собрания, где вели беседы или 
пели песни. Никаких насилий или столкновений, которые могли бы представ
лять угрозу общественному порядку, в ходе забастовки не было. Забастовщики 
требовали повышения заработной платы или улучшения некоторых жизненных 
условий.

Зонди сказал, что народ Свазиленда очень мирный по своей природе и участ
ники забастовки не имели никакого опыта в этом деле. Когда власти арестова
ли нескольких руководителей забастовки, то эти аресты вызвали полное заме
шательство среди забастовщиков, поскольку никто не мог сказать, что делать 
дальше. Прибытие английских войск нанесло окончательный удар по забастов
ке. Появление автомашины с английскими солдатами и военных самолетов, ко
торые пролетали над самыми крышами домов, повергло в ужас забастовщиков, 
которые моментально разбежались по домам, а на следующий день все, выпол
няя указания властей, вышли на работу, так ничего и не добившись.

Зонди считает, что забастовка была начата несвоевременно и была очень 
плохо подготовлена. Забастовщики даже не сумели как следует сформулиро
вать свои требования. Момент для начала забастовки был выбран крайне не
удачным, поскольку перед англичанами в это время встал вопрос о выводе 
своих войск из Кении, и они использовали события в Свазиленде в качестве 
предлога для посылки туда своих войск. Полный провал выступления разочаро
вал рабочих, которые попали в еще большую зависимость от хозяев, породил 
неверие в силу, отбил вкус к подобным выступлениям. По словам Зонди, по
ложение в стране ныне значительно хуже, чем оно было до начала забастов
ки. Присутствие английских войск серьезно затрудняет развертывание какой- 
либо борьбы. В тоже время реакционные силы заметно активизировали свою 
деятельность.

Далее Зонди сказал, что руководство ППС приняло решение об открытии 
второго заграничного представительства в Дар-эс-Саламе, который террито
риально будет ближе расположен к Свазиленду, что будет иметь ряд преиму
ществ для отправки свазилендских студентов за границу на учебу. Зонди ска
зал, что египетские власти обещали ему предоставить на 1963/1964 учебный 
год 10 стипендий в высших учебных заведениях ОАР. Уже выделили стипендии 
Польша (три), ГДР и Югославия по одной. Зонди обратился с просьбой о предо
ставлении нескольких стипендий свазилендцам в Советском Союзе.
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Сказал, что сообщу о его просьбе в Москву.
Далее Зонди сказал, что руководство ППС поручило ему представлять пар

тию на всех международных конференциях и совещаниях, куда будут пригла
шаться представители ППС. Зонди намекнул в этой связи, что он очень хотел 
бы поехать в Советский Союз, чтобы ознакомиться с его жизнью и установить 
деловые контакты с советскими товарищами.

ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В ОАР [подпись] (Э. ЗВЕРЕВ)
Пометы от руки: «Ознакомить т. Скрипова И. [подпись неразборчива]

2.VIII.63».
«т. Назаров СКССАА (Т-6-90-06) сообщил, что Комитет выделил 3 стипендии 

для Свазиленда и просил Максудова в Каире передать это свазилендцам. Во 
время пребывания в Москве Максудов сообщил, что это поручение выполнено, 
но ответа свазилендцев (фамилии лиц, характеристики) пока нет».

АВП РФ. Ф. 069. Оп. 50. П. 214. Д. 11. Л. 26-27. Подлинник. Машинопись. 
Подписи -  автографы.

№ 332. СКССАА -  ЦК КПСС. Отчет о пребывании в Советском  
Союзе делегации Партии Конгресса Басутоленда. 

Август 1963 г.

Секретно

Делегация партии Конгресс Басутоленда (ПКБ) в составе генерального се
кретаря Кодисанга', казначея Мохехле? и постоянного представителя ПКБ в Ка
ире Чакела прибыла в Москву 12 августа с. г. из Пекина, где она находилась 
в течение 14 дней.

О своем пребывании в КНР члены делегации ПКБ рассказывали очень сдер
жанно, явно уклоняясь от беседы на эту тему. И только в конце своего пребыва
ния в СССР, после того, как делегаты посетили завод твердых сплавов в Москве, 
завод «Красный выборжец» в Ленинграде, где они имели возможность побе
седовать с рабочими, после бесед в Комитете солидарности, ВЦСПС и других 
организациях генсек Кодисанг сказал, что в Советском Союзе все люди живут 
и работают с мыслями о мире и коммунизме, что советские люди не питают ни
какой вражды к китайскому народу и готовы оказывать ему помощь. В то же вре
мя, продолжал Кодисанг, когда наша делегация посетила металлургический за
вод в Аньшане никто не сказал, что этот завод построен с помощью Советского 
Союза, и вообще, нам много говорили там (в Пекине) плохого о Советском Сою
зе. Нас усиленно просили прокомментировать по пекинскому радио заявление 
правительства КНР, но мы, сказал Кодисанг, отказалисьэто сделать, т. к. не име
ли возможности в КНР познакомиться с заявлением Советского правительства.

Говоря о позиции руководителей КПК и разногласиях между КПСС и комму
нистическим движением, с одной стороны, и лидерами КПК, с другой, Кодисанг 
заявил следующее:

«Мы очень хорошо понимаем всю серьезность положения в связи с конфлик
том между СССР и КНР.
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Путешествуя по городам Советского Союза, мы видели, что советский на
род полностью поддерживает свое правительство. Это мы видели и в Москве, 
и в Киеве. Рабочим завода “ Красный выборжец” мы сказали, что понимаем всю 
серьезность этой проблемы, и мы согласны с правительством СССР в отноше
нии подписания Московского договора*. Когда наша делегация приедет к себе 
на родину, мы доложим Исполкому ПКБ обо всем этом. Мы, члены делегации, 
считаем, что именно СССР является главной силой в борьбе за мир. Я уверен, 
заявил Кодисанг, что Исполком ПКБ сделает вполне определенное заявление 
по вопросам о разногласиях между СССР и КНР, а также в отношении Москов
ского договора, ибо этот договор не только первый шаг на пути к миру и про
грессу, но он открывает возможности к предотвращению атомной войны».

В ходе бесед члены делегации рассказали о политическом положении в Ба
сутоленде и о деятельности ПКБ.

В настоящее время в стране одна большая и самая важная проблема -  это 
обсуждение в Конституционной комиссии Басутоленда доклада и проекта кон
ституции. В этом вопросе наша партия, заявили делегаты, учтя опыт работы по
добных комиссий в Танганьике и Кении, добилась большого успеха, т. к. мы не 
только сделали доклад о положении в стране и о будущей конституции, но мы 
составили и проект самой конституции. В данной ситуации британским властям 
в Лондоне трудно будет обмануть нас и оттянуть срок предоставления незави
симости, с одной стороны, и сохранить на продолжительное время в стране 
свои колониальные порядки, ущемляющие свободу, равенство и демократию.

Вторая, не менее важная проблема в нашей стране, продолжали делегаты, -  
это отношения между Басутолендом и ЮАР.

С 1 июля с. г. фашистское правительство ЮАР блокировало Басутоленд, уста
новив по всей границе с Басутолендом (383 мили) 19 постов, т. е. на 20 миль один 
погранпост. Кроме того, вся граница контролируется с воздуха 4 вертолетами.

Басутоленд -  это Куба, т. е. тоже остров, но не в океане, а внутри страны 
с фашистским режимом.

Если Куба, заявил Кодисанг, имеет связь с внешним миром через океан, то 
наша страна лишена такой возможности.

Цель этой провокации -  запугать Басутоленд, заставить его народ сдаться 
перед ЮАР и отказаться от свободы и независимости. С другой стороны, такая 
блокада очень сильно затрудняет переход границы членам нашей партии, про
грессивно настроенным слоям населения Басутоленда. В результате блокады 
2,5 тыс. граждан Басутоленда, работающих на предприятиях ЮАР, оказались 
оторванными от своей родины.

На вопрос о партиях, действующих в Басутоленде, генсек ПКБ Кодисанг от
ветил, что самая массовая и активно действующая партия в стране -  это Пар
тия Конгресс Басутоленда (ПКБ). Партия насчитывает около 60 тыс. зареги
стрированных членов. Из 80 членов законодательного собрания Басутоленда 
29 -  члены ПКБ. Руководство ПКБ намерено победить на предстоящих выборах, 
т. к. большинство населения страны поддерживает ПКБ, кроме того, среди вы
борных членов Законодательного собрания ПКБ имеет большинство.

В Басутоленде есть Националистическая партия, которую поддерживает 
церковь; партия Марема, которая объединилась с партией Слоновый бивень. 
Коалиция этих партий является главной оппозицией ПКБ.
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В Басутоленде есть также коммунистическая партия, но, по словам членов 
делегации ПКБ, компартия Басутоленда еще полностью не сложившаяся пар
тия, ее лидеры очень слабы в вопросах теории марксизма-ленинизма, они не 
поддерживают борьбу ПКБ за свободу и независимость Басутоленда.

Рассказывая о программе ПКБ, генсек Кодисанг заявил:
«Наша цель -  социализм в Басутоленде, национализация всех богатств, ко

оперативное движение в с/х, развитие национальных кадров для своей неза
висимой экономики».

Во время беседы в Комитете солидарности 13 и 22 августа делегаты из Ба
сутоленда просили оказать им помощь в решении следующих проблем:

1. Материальная помощь.
В настоящее время в Басутоленде происходит активная конституционная 

кампания перед получением страной окончательной свободы и независимости. 
Партии Конгресс Басутоленда приходится в связи с этим преодолевать боль
шие трудности и вести борьбу с реакционными силами и английской админи
страцией в Басутоленде.

Поэтому, заявил Кодисанг, наша партия нуждается в автомашинах (джипы), 
которые мы бы использовали для агитации внутри страны и для нужд нашей 
партии.

2. Отправка тела умершего басутолендского студента на родину.
Член делегации Чакела заявил, хотя студент Лифапанг Молапо умер в Кие

ве 1 января с. г., шумиха и грязная клеветническая кампания вокруг его смерти 
не прекращается до сих пор. Британская администрация и их агенты использу
ют смерть Молапо для провокаций и нападок на ПКБ.

Смерть Молапо изображается, как преднамеренное «убийство» африкан
ского студента, бежавшего из Советского Союза.

Поэтому, заявил Чакела, было бы очень желательно и полезным отправить 
тело на родину. 3

3. Получение стипендий для Партии Конгресс 
Басутоленда

Делегация ПКБ просила Советский комитет солидарности стран Азии и Аф
рики предоставить возможно большее количество стипендий на этот и после
дующие учебные годы.

Мохехле заявил, что подготовка образованных молодых людей в Советском 
Союзе значительно поможет ПКБ в подборе кадров для партии.

Советский комитет солидарности стран Азии и Африки рассмотрел просьбы 
делегации ПКБ и принял решения по всем трем просьбам.

В порядке материальной помощи делегации была подарена одна портатив
ная пишущая машинка с английским шрифтом и было обещано выслать в адрес 
партии ротатор.

Что же касается финансовой помощи ПКБ, то членам делегации было ска
зано, что в этом году в связи с проведением III Конференции солидарности 
в Моши и подготовки к сессии Исполкома на Кипре Советский комитет соли
дарности уже израсходовал все свои средства.
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По второй просьбе было принято решение: отправить тело умершего сту
дента Л. Молапо пароходом из Ленинграда в порт Кейптаун, а оттуда предста
вители ПКБ доставят гроб в Массеру'1.

В текущем учебном году Советский комитет солидарности стран Азии и Аф
рики может выделить 2 стипендии по рекомендации ПКБ, однако до сих пор 
нет фамилий кандидатов и их документов. Чакела обещал сообщить фамилии 
кандидатов.

Референт Советского комитета солидарности стран Азии и Африки [под
пись] В. Назаров

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 531. Л. 119-123. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Здесь и далее правильно: Колисанг.
2 Здесь и далее правильно: Мокехле.
3 Договор о запрещении испытаний ядерного оружия в атмосфере, космическом пространстве 

и под водой. Подписан 5 августа 1963 г в Москве представителями СССР, США и Великобритании.
* Правильно: Масеру.

N° 333. СКССАА -  ЦК КПСС. Запись беседы с делегацией  
Коммунистической партии Басутоленда. 10 октября 1963 г.

Секретно

10 октября в Советском комитете солидарности стран Азии и Африки была 
проведена беседа с делегацией Коммунистической партии Басутоленда (БКП) 
в составе Роберта Матжи (председатель партии) и Джо Мэттьюза’ . В ходе бесе
ды были затронуты следующие вопросы:

1. Обстановка в стране. Джо Мэттьюз отметил, что связи Советского коми
тета солидарности стран Азии и Африки с Басутолендом осуществлялись ис
ключительно через представителя Басутолендской партии Конгресса (БПК) 
в Каире Чакелу и группу президента БПК Мохехле2. До августа 1961 года БКП 
поддерживала БПК, как прогрессивную партию, борющуюся за независимость 
страны. Но 6/VIII-61 г. на Молодежном съезде было объявлено о резкой пере
мене в политике БПК и начале антикоммунистической кампании. Это вызвало 
борьбу внутри БПК и раскол между группой президента БПК Мохехле и про
грессивными элементами в партии. Сейчас всем (в том числе, самому Мохех
ле) стало ясно, что от этой антикоммунистической кампании выиграли только 
реакционные силы: Национальная партия Басутоленда, католическая церковь, 
верховный вождь и племенные вожди.

Линия БКП -  создание единого фронта в борьбе за независимость. В мар
те 1964 года состоятся выборы в Национальный совет и районные советы. БКП 
примет участие в выборах с целью добиться максимально прогрессивного ха
рактера парламента.

Перед выборами в стране имеются 3 группы:
1) БКП, некоторые секции БПК и Лекхотла Ла Бафо3 (традиционная органи

зация народа басуто);
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2) Национальная партия Басутоленда, поддерживаемая католической 
церковью;

3) БПК -  группа Мохехле.
Пока что в предвыборной кампании наиболее активна Национальная партия 

Басутоленда. Оживление в БПК началось только по приезде в страну Колисанга 
и Мохехле (были в Китае, СССР и ГДР).

2. В ходе беседы делегация БКП попросила ознакомить ее с итогами сессии 
Исполкома Организации солидарности на Кипре, с позицией Советского Союза 
в отношении Компартии КНР, с политикой КПК в движении солидарности.

Делегаты заявили о своей поддержке КПСС в этом вопросе: (Джо Мэттьюз) 
«КПК проявляет типично националистический подход. Китайцы используют 
пропагандистские методы, пытаются разделить континенты. Они поддержива
ют только те революционные движения, которые высказываются за их линию».

Делегаты рассказали, что во время их пребывания в Китае их неоднократно 
просили связаться с китайскими общинами в Йоганнесбурге4 и Порт Элизабет. 
Сейчас в ЮАР арестовано много людей, которых обвиняют в том, что они «аген
ты Пекина». «Мы, -  сказал Мэттьюз, -  этих людей не знаем. По-видимому, что- 
то есть, особенно среди молодежи. Молодежь китайских общин ЮАР привле
кает идея “ Великого Китая” , а не социализм. Для них Мао Цзе-дун5 -  великий 
лидер, поэт, наследник древней славы. “ Китайская Ассоциация” ЮАР выступает 
против молодежи, против КНР в поддержку Чан кай-ши*\ Китайцы в ЮАР в ос
новном хорошо обеспеченная прослойка.

В отношении КПК необходима твердость. До сих пор пытались избежать от
крытой полемики, но с недобросовестными людьми нельзя деликатничать».

«Африканскиелидерыдолжныдатьрезкийотпор китайцам»,-сказал Р. Матжи.
3. Вопрос о студентах. Делегаты отметили, что в течение долгого времени 

БКП поддерживала БПК и все внешние контакты осуществляла через их пред
ставителей. Теперь положение изменилось. Мохехле посылает не лучших пред
ставителей молодежи страны, а тех, кто близок к его группе. Поэтому лучше да
вать стипендии через Басутолендскую Студенческую Ассоциацию (именно она 
впервые начала переговоры о стипендиях).

К следующему учебному году в Басутоленде будет свое правительство. Воз
можно, все переменится.

4. В ходе беседы в Советском комитете солидарности стран Азии и Африки 
с делегацией БКП встал вопрос об оказании помощи. Делегаты БКП говори
ли о том, что им нужен ротатор и проекционный аппарат (16 мм). Таможенный 
контроль для Басутоленда осуществляют южноафриканцы. Как они отнесутся 
к типографскому оборудованию -  неизвестно. По мнению делегатов БКП, есть 
смысл попробовать отправить один ротатор через Кению на пароходе. Одну пи
шущую машинку и портативный магнитофон может захватить с собой товарищ 
Матжи при отъезде из СССР.

Делегация выяснила возможность сделать значки БКП (по образцу значков 
НДОА).

В конце беседы делегация БКП поблагодарила Комитет солидарности за 
теплый прием, выразила уверенность в том, что дружеские отношения будут 
крепнуть, достигнута договоренность о встрече в ноябре.
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После беседы в СКССАА делегаты БКП представили следующий список не
обходимых им материалов:

Кинопроектор портативный (16 мм) -  1
Ротатор -1
Стеклопринт - 2
Магнитофон портативный -  2
Мегафон батарейный -  10
Пишущая машинка с латинским шрифтом 
портативная -1 2
На беседе присутствовали: В.Г. Шамвтенко и сотрудники Советского ко

митета солидарности стран Азии и Африки: Атамали В.В., Суханов Л.С., 
Лисовалов О. Г.

Беседу записала Кравцова [подпись]

Помета от руки на сопроводительном письме (л. 130): «Справка. Материал 
носит в основном информационный характер. В связи с просьбами о конкрет
ной помощи Комитет солидарности приобрел портативную пишущую машинку 
и магнитофон, которые будут вручены Р. Матжи перед его отъездом. По другим 
просьбам Комитет солидарности готовит предложения, в том числе -  по пу
тям доставки материалов в Базутоленд7. Референт Международного отдела 
ЦК КПСС [подпись] (О. Хархардин). Зав. сектором Международного отдела 
ЦК КПСС [подпись] (Г Шумейко)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 531. Л. 131-133. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Здесь и далее правильно: Джозеф (Джо) Мэтьюз.
2 Здесь и далее правильно: Мокехле.
3 Правильно: Лекотла ла Бафо (Совет общинников) -  первая общественно-политическая орга

низация басуто, образованная в 1919 г.
4 Правильно: Йоханнесбурге.
5 Правильно: Мао Цзэдун.
6 Правильно: Чан Кайши.
7 Правильно: Басутоленд.

№ 334. Б.Г. Гафуров -  ЦК КПСС. 
Ходатайство об оказании материальной помощи 

Компартии Басутоленда. 2 ноября1 1963 г.

Секретно

Во время беседы в Советском комитете солидарности в октябре 1963 г. 
представители Коммунистической партии Басутоленда Дж. Мэттьюз и Р. Матжи 
обратились в Советский комитет солидарности стран Азии и Африки с прось
бой оказать Компартии Басутоленда следующую материальную помощь:

1 кинопроектор 16 мм (стоимостью 130 руб.)
1 ротатор (стоимостью 120 руб.)
2 магнитофона портативных (стоимостью 200 руб. штука)
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5 пишущих машинок портативных (стоимостью 160 руб. штука)
10 мегафонов батарейных (стоимостью 50 руб. штука)

Всего на сумму: 1950 рублей

Советский комитет солидарности стран Азии и Африки считает целесоо
бразным приобрести указанные материалы и направить их Коммунистической 
партии Басутоленда за счет средств Фонда Мира.

Просим вашего решения.

Зам. Председателя Советского комитета солидарности стран Азии и Африки 
[подпись] (Б. Гафуров)

В ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС?

Международный отдел ЦК КПСС считает возможным удовлетворить просьбу 
руководства Компартии Базутоленда3 и разрешить Советскому комитету соли
дарности израсходовать за счет средств Фонда мира 1950 руб. на приобрете
ние и доставку указанных материалов.

Просим согласия.
Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (В. Корионов)
Зав. сектором Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (Г. Шумейко)

Пометы от руки:
«Справка, т. Долидзе сообщено 19/ХР63 г.
В архив. Референт межд. Отдела ЦК КПСС (подпись неразборчива). Зав. сек

тором [подпись] (Г. Шумейко). 19./XI-63 г.
Справка. Указанное оборудование отправлено в Дар-эс-Салам (Танзания) 

16 декабря с. г. Мл. референт Международного отдела (подпись неразборчива). 
И. о. зав. сектором [подпись] (Кузнецов). 17.XII-63 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 531. Л. 157. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

1 В документе указан месяц октябрь, но скорее всего, это опечатка, следует читать «ноября». 
См. предыдущий документ.

2 Машинопись, напечатано внизу документа.
3 Правильно: Басутоленда.

№ 335. СКССАА -  ЦК КПСС. Запись беседы  
с М. Мпхо о советской помощи Независимой партии 

Бечуаналенда. 4 марта 1964 г.

Секретно

4 марта с. г. в Советском комитете солидарности стран Азии и Африки со
стоялась беседа с президентом Независимой партии Бечуаналенда (НПБ), при
бывшим в Советский Союз по приглашению Комитета.
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Мпо рассказал историю раскола Народной партии Бечуаналенда (извест
на). Он сообщил также, что его партия неоднократно пыталась договориться 
с Моцете' и Матанте об объединении, но последние всячески саботируют лю
бые переговоры по этому вопросу. В связи с этим они приняли решение пере
именовать свою партию в Независимую партию Бечуаналенда (НПБ). В НПБ, 
по словам Мпо, в настоящее время насчитывается 6 тыс. членов. К НПБ при
соединились два (из восьми) племенных вождя Бечуаналенда. По словам Мпо, 
НПБ поддерживают: Африканский национальный Союз Танганьики (ТАНУ) 
и партия К. Каунды в Сев.[ерной] Родезии2. Особенно тесная связь существует 
между НПБ и Африканским национальным конгрессом Южной Африки (АНК), 
т. к. через Бечуаналенд с помощью НПБ осуществляется переброска в ЮАР 
эмиссаров АНК и отправка патриотов из ЮАР, которым необходимо скрыться 
от преследования полиции.

Мпо подчеркнул особое географическое положение Бечуаналенда, находя
щегося в центре основных районов борьбы в современной Африке (между ЮАР, 
Юго-Западной Африкой, Анголой, Северной и Южной Родезиями). Это, по его 
словам, придает особую важность развитию национально-освободительной 
борьбы в Бечуаналенде, т. к. успех этой борьбы окажет огромное политическое 
влияние на успешную борьбу африканских народов в сопредельных странах.

Партия НПБ, по словам Мпо, для более успешного развития борьбы очень 
нуждается в помощи со стороны Советского Союза, причем в первую очередь 
они рассчитывают на нашу:

1) Финансовую помощь и
2) Помощь в подготовке национальных кадров.
Финансовая помощь необходима главным образом для приобретения 

транспортных средств, т. к. Бечуаналенд при относительно небольшом коли
честве населения имеет обширную территорию и без автомашин им очень 
трудно как вести пропагандистскую и организационную работу в массах, так 
и оказывать помощь Африканскому национальному конгрессу и национали
стам разных сопредельных территорий в переброске их активистов через тер
риторию страны.

Относительно подготовки национальных кадров Мпо просил, кроме увели
чения количества стипендий в советских вузах для членов его партии, также 
предоставления по возможности больше мест в профсоюзной школе и в Цен
тральной Комсомольской школе, т. к., по его словам, партия испытывает острую 
нужду в хорошо подготовленных пропагандистах и агитаторах.

Позже НПБ потребуется финансовая помощь для проведения выборов, кото
рые состоятся в конце 1964 года или в начале 1965 года. В ходе предвыборной 
борьбы им также необходимо будет располагать несколькими автомашинами.

В ходе беседы Мпо кратко коснулся вопроса о лидерах политических органи
заций Юго-Западной Африки. Он сообщил, что Керина, исключенный из СВА- 
ПУ3 за то, что хотел объединить СВАПУ и СВАНУ, в настоящее время проживает 
Бечуаналенде. Мпо неплохо отзывается о нем.

Мпо резко критиковал президента СВАНУ Козонгуизи за его поведение и не
понятную политику. Козонгуизи, -  сказал Мпо, -  приезжал в Бечуаналенд, был 
в двух милях от моего дома, но не пожелал встретиться со мной. Кроме того,
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по нашим традиционным обычаям, когда к нам страну приезжают наши друзья 
из других стран, то они живут среди нас, как наши братья. А Козонгуизи вел 
себя как знатный вельможа, жил только в отелях, избегая встречаться с наши
ми товарищами.

В ходе беседы Мпо информировали о предстоящей сессии Совета солидар
ности в Алжире, о которой он не знал, и обменялись с ним мнениями по основ
ным вопросам повестки дня сессии.

Касаясь вопроса об урегулировании территориальных споров между госу
дарствами мирным путем, Мпо заявил, что это очень важный и своевременный 
вопрос.

«Если два соседних государства, -  сказал Мпо, -  борются за священные 
идеалы свободы человека, если оба они имеют высокие общие цели, то во
прос о границе между ними не должен принимать острых форм. Политические 
руководители должны взять на себя обязательства не проливать кровь из-за 
границы. В соседях надо искать друзей, а не врагов, но вопрос заключается 
в том, кто может быть моим другом. Может ли быть моим другом империалист, 
который веками угнетал мой народ и не хочет уходить от нас, не хочет при
знать меня за человека равного с собой? Мои друзья -  враги империализма 
и колониализма».

По вопросу об окончательной ликвидации колониальных расистских режи
мов Мпо заявил, что он считает, что необходимо сосредоточить основное вни
мание на наиболее узловых странах и в них направлять основную массу по
мощи. Одним из таких узловых пунктов в Центральной и Южной Африке Мпо 
считает Бечуаналенд.

[подпись неразборчива]

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 642. Л. 45-47. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Здесь и далее правильно: Мотсете.
г Объединенная партия национальной независимости (ЮНИП).
3 Правильно: СВАПО.

№ 336. Посольство СССР в Великобритании -  
МИД СССР. Меморандум по вопросу о независимости Лесото.

Август 1966 г.1

СЕКРЕТНО

Английский парламент принял акт о независимости Лесото, в соответствии 
с которым королевство Лесото получит независимость 4 октября 1966 года, т. е. 
через полтора месяца. Конституция королевства Лесото еще не опубликована. 
Обычно конституция бывает обнародована поближе ко дню провозглашения 
независимости, когда она публикуется в качестве юридического документа. 
Однако основные положения конституции уже определены на конференции 
по вопросу о предоставлении независимости Лесото. В соответствии с ними 
нынешний верховный вождь Мошес II1 будет главой государства, и ему будет

839



принадлежать исполнительная власть. Он сохранит также традиционные пра
ва на землю в Лесото, которую он имеет, выступая в качестве доверенного 
представителя народа Лесото. Все важные положения конституции сформули
рованы таким образом, что их можно будет изменить или внести в них какие- 
либо поправки лишь путем использования специальной процедуры, включая 
референдум.

Как хорошо известно, две оппозиционные партии -  «Партия конгресса Басу
толенда» и «Партия свободы Марематлу»2 -  выступили против положений кон
ституции независимого Лесото, а также против некоторых решений, принятых 
на конференции по вопросу о независимости Лесото. Обе партии отказались 
дать свое согласие на разработанные меры по предоставлению независимости 
Лесото и заявили о своем намерении сразу же осудить их. Верховный вождь 
также отказался подписать эти соглашения и участвовать в мероприятиях, свя
занных с предоставлением независимости Лесото. Все это не означает, что они 
выступают против разрыва с Англией и против независимости Лесото. Они -  за 
независимость, но считают, что англичане намеренно ведут дело с предостав
лением независимости Лесото так, чтобы это отвечало интересам правящей 
Национальной партии Басутоленда, отношения которой с д-ром Фервурдом 
вызывают подозрения.

Важно подчеркнуть, что в данном случае мы имеем дело не с юридическим 
или конституционным конфликтом, хотя возможно, это и выглядит временами 
именно так. Мы имеем дело с важным вопросом политики и политического кур
са. Этот конфликт затрагивает следующие вопросы:

1. Отношение к ЮАР.
Оппозиционные партии и верховный вождь признают, что Лесото вынужде

но поддерживать отношения с Южной Африкой. Но вместе с тем они считают, 
что эти отношения должны основываться на взаимном уважении и равенстве. 
Правящая Национальная партия Басутоленда намерена подчиниться д-ру 
Фервурду и заключить соглашения, противоречащие интересам Лесото и уни
жающие его.

2. Внешняя политика.
В области внешней политики оппозиционные партии поддерживают идею 

нейтралистского курса политики неприсоединения к блокам. Они выступают 
за развитие отношений со всеми странами и за получение помощи со стороны 
всех стран. «Национальная партия Басутоленда» -  явно прозападная партия, 
и она не будет поддерживать отношения ни с некоторыми афро-азиатскими 
странами, ни с социалистическими государствами. Эта позиция правитель
ства Леабуа3 находит полное подтверждение в вопросе о том, кто приглашается 
на торжества по случаю провозглашения независимости Лесото: социалисти
ческие страны не будут приглашены участвовать в этих торжествах.

3. Отношение к национальным организациям зависимых стран, борющихся 
за независимость.

Оппозиционные партии в своей политике исходят из признания того факта, 
что они имеют определенные обязательства в отношении этих организаций, 
борющихся за свободу. Правительство Леабуа занимает в отношении этих ор
ганизаций абсолютно враждебную позицию, переходящую фактически в со
трудничество с врагом.
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4. Позиция в отношении развития экономики.
Оппозиционные партии выступают за активное участие государства в эко

номической жизни страны и даже за социализм. «Национальная партия Басу
толенда» выступает за частнокапиталистическую экономику. Это означало бы 
ликвидацию существующей системы землепользования и устранение верхов
ного вождя -  главного препятствия на пути к переходу к частной собственности 
на землю в стране.

С момента своего возникновения компартия Лесото боролась за создание 
национально-освободительного фронта всех прогрессивных сил Лесото с тем, 
чтобы добиться подлинной независимости и обеспечить экономическое раз
витие страны. В течение последних 4 лет коммунисты Лесото шли на большие 
жертвы ради этой цели и постоянно предупреждали, что если не удастся соз
дать единый фронт, то это будет несчастьем. Накануне последних всеобщих вы
боров компартия выступила с призывом о создании коалиции «Партии конгрес
са Басутоленда» и «Партии свободы Марематлу» с тем, чтобы предотвратить 
опасность отсутствия стабильности. Победа «Национальной партии» во главе 
с Леабуа на выборах показала, насколько правильным оказался анализ ситуа
ции в стране, данный компартией Лесото.

Теперь под влиянием событий обе оппозиционные партии вынуждены высту
пать совместно против правительства Леабуа. Хотя это единство основывается 
на общности взглядов по широкому кругу вопросов и оно довольно тесное, тем 
не менее это единство лишено твердой программы. Компартия полностью под
держивает сотрудничество этих партий и содействует его укреплению. Члены 
компартии действуют в основном через «Партию свободы Марематлу». С этой 
партией у нас нет формального союза, и мы этого не добиваемся.

В настоящее время встает вопрос о позиции в отношении независимости.
Принципиальная позиция в отношении торжеств по случаю провозглашения 

независимости Лесото состоит в том, что оппозиционные партии не будут в них 
участвовать. Как бы то ни было, правительство Леабуа с ними не советовалось 
ни в отношении этих торжеств, ни в связи с внесенными на рассмотрение пар
ламента законопроектами о флаге и гимне. Поэтому, видимо, торжества по слу
чаю независимости будут проходить в обстановке всеобщего бойкота.

Что касается появления Лесото как независимого государства, то это сле
дует приветствовать при условии, что Мотлотлехи4 Мошес II останется главой 
государства. В настоящее время существует заговор с целью, вопреки жела
нию народа и даже вразрез с соглашениями, подписанными в Лондоне, неза
конно сместить с помощью англичан верховного вождя. Внезапно внесенное 
на прошлой неделе на рассмотрение парламента Басутоленда чрезвычайное 
законодательство по вопросам безопасности, возможно, является прелюдией 
к попытке сместить законного главу государства. Это привело к возникновению 
совсем новой ситуации. Но исходя из предпосылки, что этого не произойдет, 
следовало бы и это полностью приветствовалось бы, направить в день про
возглашения независимости телеграмму с добрыми пожеланиями Мотлотлехи 
Мошесу II как главе государства. Но в условиях этой деликатной политической 
ситуации необходимо по возможности не идти дальше формального признания 
суверенитета нового государства.
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Резюме:
1. Участие в торжествах по случаю провозглашения независимости Лесо

то должно ограничиться посылкой сугубо формальной телеграммы (имеется 
в виду Председатель Президиума Верховного Совета СССР -  прим, пер.) главе 
государства Лесото Мотлотлехи Мошесу II. но не правительству Леабуа.

2. Необходимо признать Лесото и даже следует предпринять шаги по уста
новлению с ним дипломатических отношений; также следует поддержать прось
бу Лесото о вступлении в ООН.

3. Говоря в целом, следует внимательно следить за отношением к новому 
государству Лесото со стороны стран -  членов Британского сообщества (афри
канских государств) и Организации африканского единства.

4. Полная поддержка оппозиционных партий и верховного вождя через по
средство компартии Лесото и другие косвенные пути.

Перевел: [подпись] (Н. Макаров)

АВП РФ. Ф. 069. Оп. 53. П. 222. Д. 10. Л. 27-30. Копия. Машинопись. Под
пись -  автограф. Перевод с английского.

1 Получен Посольством СССР в Великобритании «от друзей из ЮАР и Басутоленда» (АВП РФ. 
Ф. 069. Оп. 53. П. 222. Д. 10. Л. 26).

2 Партия свободы Марематлу образована в декабре 1962 г. В нее влились представители левого 
крыла ПКБ, ориентирующиеся на АНК и ЮАКП. Раскол был вызван сближением лидера ПКБ Н. Мок- 
хехлес Панафриканистским конгрессом ЮАР. -  См.: Historical Dictionary of Lesotho /S co tt Rosenberg 
and Richard F. Weisfelder. Lanham, Md.: Scarecrow Press, 2013. P. 310-311.

3 Леабуа -  имя премьер-министра Лесото Л. Джонатана.
4 Титул монарха Лесото, введенный Конституцией 1966 г

№ 337. С.А. Слипченко -  Г.И. Фомину.
Докладная записка о встрече с Кеннетом Комой, 

основателем и лидером партии «Национальный фронт Ботсваны».
15 и 16 сентября 1966 г.

СЕКРЕТНО

15 и 16 сентября с. г. в посольстве имел беседу с Кеннетом Комой («На
циональный фронт Ботсваны»), который прибыл в Лусаку, чтобы лично по
влиять на положительное решение вопроса о приеме на учебу в СССР группы 
бечуаналендцев.

Как заявил Кома, вопрос подготовки кадров по всем линиям: профсоюзной, 
молодежной и подготовки специалистов в различных отраслях знаний -  являет
ся основной проблемой партии, особенно в условиях вступления Бечуанален- 
да в новую полосу развития в связи с получением независимости 30 сентября 
с. г. При этом Кома просил учесть, что из 46 лиц, которые рекомендовались 
на учебу и чьи документы были направлены в СССР еще в мае 1965 г.’ , лишь 
некоторая часть из них принята на обучение в СССР. В связи с этим Кома под
твердил просьбу молодежной Федерации Ботсваны о дополнительном приеме 
в советские высшие учебные заведения четырех бечуаналендцев (Д. Пилани, 
Е. Пилани, Кэмптона и Секома, последний -  сын влиятельного прогрессивного
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вождя) и ЦКШ -  Могомотси, Седжое, Сетсве и Расцевани, а также просил при
нять на учебу в школу профдвижения Джона Калани и Саймона Тлади^. Во время 
пребывания К. Комы в Лусаке был получен ответ, что в Москве положительно 
рассмотрены просьбы партии и что приняты -  в ЦКШ пять человек, в профшко
лу -  только один (из-за позднего представления кандидатов), а из четырех до
полнительных кандидатур в учебное заведение принят фактически также один 
студент -  Д. П план и3.

В связи с этим К. Кома снова просил передать соответствующим советским 
организациям убедительную просьбу о приеме на учебу лиц, рекомендуемых 
партией.

К. Кома обратился также с просьбой помочь «Национальному фронту Бот
сваны» приобрести три «лендровера», учитывая отсутствие в стране регуляр
ной транспортной связи и дальность расстояний между населенными пунктами.

Кроме этого, Кома поставил вопрос о денежной помощи партии для органи
зации в Габеронесе'1 книжного магазина, в котором продавалась бы также со
ветская литература, и открытия коммерческого кинотеатра с систематической 
демонстрацией кинофильмов советского производства.

По мнению руководства партии, в независимой Ботсване открываются воз
можности для организации открытой пропаганды достижений Советского Со
юза. И если советские организации в принципе согласятся с идеей открытия 
на коммерческой основе кинотеатра и книжного магазина, то «Национальный 
фронт Ботсваны» готов представить соответствующие расчеты. Что касается 
просьбы партии о выделении денег на приобретение транспортных средств, 
конторского оборудования и др., изложенной в приложении к упомянутой запи
си беседы, то Кома дал понять, что в руководстве партии недоумевают, почему 
их обращение осталось без ответа, так как нет пока реакции на их письмо о по
литическом положении в стране, которое было направлено в июле с. г. через 
совпосольства в Советский комитет солидарности.

При этом Кома попросил переслать в Москву устав «Национального фронта 
Ботсваны» и сборник материалов о политическом положении в стране (только 
в один адрес).

Обещал К. Коме сообщить о просьбах партии в Москву.
К. Кома с большой признательностью принял подборку советской полити

ческой и художественной литературы на английском языке, в том числе произ
ведения классиков марксизма-ленинизма, материалы XXIII съезда КПСС. Усло
вились, что Кома пришлет в совпосольство список адресов бечуаналендских 
организаций и отдельных лиц для рассылки им советских периодических и дру
гих изданий.

Передал Коме с его согласия также фотовыставку о В.И. Ленине и две радио
записи в связи с приближающейся 49-й годовщиной Великого Октября, а также 
набор пластинок с записями русских народных песен.

Кроме этого, убедившись в возможностях партии организовывать кинопрос
мотры, вручил Коме копии 11 советских, в основном документальных, фильмов 
(16 мм). О результатах их использования Кома обещал информировать.

Просили бы информировать совпосольство по-существу1’ поставленных 
К. Комой вопросов.

ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ ЗАМБИЯ [подпись] С. СЛИПЧЕНКО
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Помета от руки:
1. т. Манчха П.И.
2. т. Долидзе Д.Ю.
3. т. Фомину ПИ.
4. вдело

АВП РФ. Ф. 069. Оп. 53. П. 222. Д. 10. Л. 37-39. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 См. приложение к записи беседы т. Синицына С.Я. с Мотшидизи от 10 мая 1965 г. за № 81. 
{Примеч. документа).

2 См. телеграфное сообщение совпосольства от 15 сентября с. г. (Примеч. документа).
3 См. телеграфный ответ ЦК ВЛКСМ от 16 сентября с. г. (Примеч. документа).
А Правильно: Габороне.
5 Так в документе.

№ 338. Лидер «Партии свободы»
Б.М. Кхакетла -  Н.С. Макарову.

20 октября 1966 г.

К 1183-200
Почт. Я. 444
МАСЕРУ
ЛЕСОТО

Дорогой г-н Макаров,
Я надеюсь, что Вы быстро вспомните отправителя этого письма.
Мы встречались когда-то в июне этого года, когда я пришел к Вам в сопрово

ждении г-д Поолы и Мэтьюза. Тогда я обратился к Вам с определенной прось
бой о помощи, и Вы пообещали, что направите мою просьбу в соответствующие 
инстанции. С тех пор я ждал, но из этого ничего не вышло.

Хотя я не собирался писать по очевидным причинам, я решил написать, по
скольку я вижу, что время быстро уходит, и в любой момент могут быть объявле
ны всеобщие выборы, потому что нынешнее правительство не может продол
жать с тем маленьким большинством, которое у него есть.

Пожалуйста, если что-то можно сделать, сделайте это быстро, пока еще есть 
время. Отсрочка может быть катастрофичной. Я не буду продолжать.

Надеюсь услышать от Вас тем способом, который я обозначил, когда мы 
встречались последний раз.

Искренне Ваш, Б.М. КХАКЕТЛА

АВП РФ. Ф. 069. Оп. 53. П. 222. Д. 10. Л. 43-44. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф. Перевод с английского И. И. Филатовой.
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ЗАМ БИ Я
(ДО 2 4 .1 0 . 1 9 6 4  СЕВЕРНАЯ РОДЕЗИЯ)

N °339. Из дневника В.А. Стефанкина.
Запись бесед с иностранцами на приеме в Кубинском посольстве  

(извлечения). 1 января 1962 г.

СЕКРЕТНО

Во время беседы с вице-президентом Объединенной национальной партии 
Родезии (ЮНИП) и главой представительства этой партии в Каире Камангой по
интересовался положением в его стране. Каманга сказал, что это положение 
в последнее время значительно усложнилось, особенно в связи с событиями 
в Катанге. Англичане и их ставленник Беленский превратили Северную Родезию 
в перевалочный пункт и базу снабжения наемников Чомбе в Катанге. Естествен
но, что нагнетание вооружения и войск1 в Северную Родезию, даже временное, 
затрудняет деятельность ЮНИП, тем более что в некоторых провинциях страны 
эта деятельность вообще запрещена. Далее Каманга рассказал, что руковод
ство ЮНИП в настоящее время занято реорганизацией и созданием областных, 
районных, городских, деревенских и других местных партийных организаций 
и ячеек. Это делается не только для укрепления партии и расширения ее базы 
в народе, но и для подготовки к будущим сражениям за приемлемую конститу
цию, а в дальнейшем за выход из Федерации и независимость Северной Роде
зии. Каманга сказал, что возможны два варианта борьбы:

Первый -  в том случае, если английское правительство отклонит поправки 
ЮНИП к конституции. Тогда партия продолжит и усилит кампанию за отклоне
ние нынешней конституции.

Второй -  в том случае, если правительство Англии полностью или частично 
примет поправки ЮНИП. Тогда партия начнет предвыборную кампанию с целью 
получения наибольшего количества мест в «Законодательном совете» Север
ной Родезии.

В обоих случаях, сказал Каманга, ЮНИП нужны денежные средства, при
мерно, 30 тыс. ф[унтов] стерлингов]. С целью получения этих средств ее руко
водство обращается к дружественным странам и партиям вносить суммы денег 
в «Фонд помощи ЮНИП». Основная задача по сбору указанных средств возлага
ется на заграничные представительства ЮНИП, в частности, в Каире. Это и по
нятно, отметил Каманга, поскольку внутри страны таких средств не собрать.

<...>
1-й секретарь Посольства СССР в ОАР [подпись] (В. Стефанкин)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 2-6. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

' Имеется в виду переброска военных контингентов правительством Федерации Родезии 
и Ньясаленда к границам ДРК в период Конголезского кризиса. Также через границу Федерации 
осуществлялась переброска наемников в Катангу, которая была провозглашена Моизом Чомбе не
зависимым государством.
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N° 340. СКССАА -  ЦК КПСС. О персональном  
приглаш ении Л. М. Максудова на торжества по случаю  

провозглашения независимости Замбии. 14 октября 1964 г.1

ЦК КПСС

Секретно

Представитель Советского комитета солидарности в Постоянном секрета
риате Организации солидарности народов Азии и Африки т. Максудов Л. Полу
чил персональное приглашение правительства Замбии участвовать на торже
ствах по случаю провозглашения независимости Замбии (Северная Родезия), 
намеченных на 22-26 октября с. г.

В целях укрепления связи Комитета солидарности стран Азии и Африки 
с правящей партией Замбии «Объединенная партия национальной независи
мости», а также учитывая, что в праздновании независимости Замбии примут 
участие представители многих националистических партий и организаций Аф
рики, и в связи с этим т. Максудов Л. мог бы провести полезную работу по под
готовке к предстоящей сессии Исполкома Организации солидарности, Со
ветский комитет солидарности стран Азии и Африки считает целесообразным 
командировать т. Максудова Л. в Замбию сроком на 8 дней.

Расходы, связанные с поездкой т. Максудова в Замбию, можно было бы от
нести за счет сметы Советского комитета солидарности.

Просим Вашего согласия.
Ответственный секретарь Советского комитета солидарности стран Азии 

и Африки [подпись] (Д. Долидзе)
Помета от руки: «Срочно».
Машинописная помета: «В ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС. Международный 

отдел ЦК КПСС считает целесообразным поддержать предложение Советского 
комитета солидарности стран Азии и Африки. Просим согласия. Зам. зав. Меж
дународным отделом ЦК КПСС [подпись] (В. Корионов). 16 октября 1964 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 642. Л. 231. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

' Отчет о поездке Л.М. Максудова в Замбию опубликован в настоящем сборнике в разделе IV 
«Формирование взаимных представлений», док. № 81.

N2 341. СКССАА -  ЦК КПСС. Запись беседы с национальным  
секретарем ЮНИП М. Чоной. 23 ноября 1964 г.

Секретно

23 ноября 1964 года Советский комитет солидарности стран Азии и Африки 
посетил находящийся в СССР в составе правительственной партии Националь
ной независимости (ЮНИП), министр внутренних дел Замбии Матиас Майнца 
Чона.
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На беседе присутствовали первый заместитель председателя Советского 
комитета солидарности стран Азии и Африки В.П. Терёшкин, секретарь Коми
тета Н.И. Базанов, референты Советского комитета солидарности стран Азии 
и Африки Жихарев и Лисовалов.

М. Чона сообщил, что перед отъездом в СССР он встретился с представи
телями Союза африканского народа Зимбабве (ЗАПУ), которые просили его 
посетить Советский комитет солидарности и обсудить вопрос о помощи, так 
как финансовое положение этой партии в настоящее время очень тяжелое. При 
этом Чона отметил, что он не ожидает услышать сейчас какого-нибудь опреде
ленного ответа в этом отношении, а когда вернется на родину, то передаст этим 
товарищам, что посетил Комитет и такого рода вопрос обсуждался во время 
беседы.

М. Чона был информирован о том, что Советский комитет солидарности 
стран Азии и Африки принял решение об оказании материальной помощи ЗАПУ 
и в настоящее время часть грузов уже отправлена в адрес этой партии.

Во время беседы Чона сообщил следующее. Народ Замбии с радостью 
встретил получение независимости и рождение Республики. Однако не обо
шлось без подрывной деятельности отдельных лиц, которые были недоволь
ны политикой руководства ЮНИП. Один из них, Луфунгуло, бывший уголовный 
преступник, вернулся в Замбию в августе 1963 г. Вскоре он был арестован. При 
обыске у него нашли литературу, свидетельствовавшую о существовании заго
вора. В этой литературе министров правительства Замбии называли агентами 
и прислужниками империалистов.

Несколько дней спустя после получения независимости был арестован Джо
зеф Мусоле. У него также был обнаружен план ареста ряда министров суще
ствующего правительства.

По словам Чона, Дж. Мусоле когда-то организовывал коммунистическую 
партию в Замбии, но в 1962 году бежал из страны, якобы, испугавшись труд
ностей. После празднования Дня независимости он вернулся и вскоре был аре
стован. Мусоле представлял Замбию на Токийской конференции за запреще
ние ядерного оружия. Чона отметил, что на суде как Луфунгуло, так и Мусоле 
признались, что они долгое время были в КНР.

В связи с этим Чона обратился в Советский комитет солидарности стран 
Азии и Африки с просьбой, чтобы он каким-либо образом повлиял на Комитет 
солидарности КНР с тем, чтобы китайские товарищи прекратили свою подрыв
ную деятельность, т. к. империалисты могут спекулировать на этом, а кроме 
того, такого рода деятельность китайских товарищей может повлиять на отно
шения африканских государств к странам социалистического лагеря.

Касаясь движения афро-азиатской солидарности, Чона отметил, что ряд 
представителей Замбии, такие как Чимба, Мунди’ , Каманга и др. принимали 
активное участие в этом движении, а теперь они являются видными государ
ственными деятелями молодой африканской республики. При этом он сказал: 
«Мы -  молодые политические деятели. Мы просим не рассматривать нас как 
политических авантюристов, т. к. мы все преданы своему делу до конца. Однако 
если мы делаем какие-либо ошибки, вы, как наши старшие братья, должны ука
зать нам на них и помочь их исправить».
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На вопрос о положении в Малави Чона ответил, что премьер-министр Малави 
д-р X. Банда находится под сильным влиянием европейских поселенцев, и мно
гие министры его правительства недовольны политикой, которую он проводит.

При обсуждении возможности обмена делегациями между ЮНИП и Совет
ским комитетом солидарности стран Азии и Африки Чона заявил, что ряд при
чин помешали осуществить это в 1964 году. Он является в партии именно тем 
лицом, которое занимается подобного рода вопросами, и предложил, чтобы 
Советский комитет солидарности обратился лично к нему с письмом для того, 
чтобы рассмотреть возможность взаимного обмена делегациями в 1965 году.

В заключение беседы М. Чона поблагодарил Советский комитет солидарно
сти стран Азии и Африки за помощь, которую он оказывает борющимся наро
дам африканского континента.

Беседу записал референт Советского комитета солидарности стран Азии 
и Африки [подпись] В.А. Жихарев

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 642. Л. 232-234. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

'  Правильно: Мундиа.

№ 342. Из дневника С.Я. Синицина. Запись беседы  
с Джозефом Мусоле. 20 ноября 1965 г.

СЕКРЕТНО

Сегодня имел беседу с Джозефом Мусоле, который зашел в Посольство 
по собственной инициативе.

Мусоле рассказал, что до настоящего времени его социалистическая груп
па, образованная еще в конце пятидесятых годов, находилась в подполье и под
вергалась преследованиям сначала со стороны колониальной администрации, 
а после провозглашения независимости -  со стороны правительства Замбии. 
В 1962-1964 гг. Мусоле находился в Дар-эс-Саламе, где, по его словам, под
держивал контакты с советским посольством. В 1964 году он посетил КНР. По
сле этого он и его сторонники в Дар-эс-Саламе разработали планы борьбы 
с правительством К. Каунды (пришедшим к власти еще в период внутреннего 
самоуправления), которые предусматривали, в частности, и насильственные 
действия в пользу установления в стране демократического, антиимпериали
стического режима. Об этих плана (по доносу) стало известно правительству 
Замбии, и при возвращении в Лусаку Мусоле был арестован и на основе най
денных у него документов приговорен к нескольким месяцам тюрьмы, из кото
рой он вышел в 1965 году.

Там же в тюрьме Мусоле познакомился с Луфунгулой, также высказывав
шимся в пользу установления в Замбии социалистических порядков. После вы
хода из тюрьмы Луфунгула, по словам Мусоле, пытался обращаться за мате
риальной поддержкой к некоторым посольствам и отдельным частным лицам 
для создания новой социалистической группы, легальной и более широкой 
по своему составу. При этом Луфунгула ссылался на имя Мусоле, который, де,
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санкционировал эти обращения Луфунгулы. Мосоле заявил в этой связи, что 
Луфунгула действовал без его ведома, а средства собирал в пользу лидера оп
позиционной партии Гарри Нкумбулы, с которым он давно находится в тесной 
связи. Мусоле вновь подтвердил, что к действиям Луфунгулы он не имел и не 
имеет никакого отношения. По его данным, Луфунгула сейчас вновь находится 
в тюрьме.

Далее Мусоле сказал, что он и его сторонники приняли решение легализо
вать свою деятельность и официально объявить о создании социалистической 
партии Замбии. 22 ноября состоится учредительное заседание, на котором бу
дут окончательно доработаны программы и устав партии. После этого прави
тельству Замбии будет подано соответствующее прошение о регистрации пар
тии, «выступающей против империализма, капитализма, и неоколониализма». 
Мусоле сказал при этом, что такая формулировка задач партии облегчит ее ре
гистрацию. В принципе, по конституции Замбии создание новых политических 
партий не запрещается.

Он рассказал, что в настоящее время его группа опирается на небольшой 
круг лиц, но у нее имеются сочувствующие в различных слоях населения стра
ны, в том числе среди младшего и среднего звена государственного аппара
та (он назвал, в частности, сотрудника экономического отдела МИД Замбии 
Муука, бывшего председателя Ассоциации студентов Замбии). Что касается 
руководящих деятелей ЮНИП и правительства, то среди лиц, действительно 
пользующихся влиянием, нет сочувствующих его группе. Такие же лица, как 
Сипало (парламентский секретарь министерства земель и природных ресур
сов) или министр шахт Зулу, никакой практической помощи оказать не могут 
в силу отсутствия у них влияния в правительстве, хотя оба они в принципе раз
деляют социалистические взгляды. Ни на какую поддержку от профсоюзных 
лидеров он также не рассчитывает, т. к., по словам Мусоле, нынешнее руковод
ство профсоюзов находится под полным контролем правительства, а старые 
профсоюзные лидеры получили теплые местечки в госаппарате (например, 
государственный министр министерства здравоохранения Чуунга и др.), либо 
в частных компаниях, успокоились и отказались от борьбы за социалистиче
ские идеалы. Они развращены деньгами, запуганы правительством, и поэтому 
полагаться на них нельзя.

Мусоле и его сторонники поддерживают тесные связи с «мятежниками» 
в партии Гарри Нкумбулы. («Африканский Национальный Конгресс» -  АНК) -  
часть парламентской фракции АНК, которые отказываются возвращаться 
к Нкумбуле и в то же время не хотят присоединяться к ЮНИП. Эти лица долж
ны принять участие в учредительном заседании 22.11.65 г. Что касается самой 
партии Нкумбулы, то ее влияние неуклонно падает. Например, организация АНК 
в Лусаке не поддерживает, как будто, Нкумбулу.

Касаясь причин, побудивших его перейти у легализации деятельности его 
группы, Мусоле сказал, что это вызывается необходимостью расширения 
работы группы в условиях роста недовольства широких народных масс стра
ны политикой правительства Замбии, идущего на поводу у западных держав 
и местных англо-американских монополий. По имеющимся у него сведени
ям, были неоднократные случаи, когда на митингах в выступающих министров 
бросали камни, выражая недовольство отсутствием сколько-нибудь заметно-
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го улучшения в положении африканских трудящихся. Страна неуклонно идет 
в сторону укрепления и роста капитализма, подчеркнул Мусоле. После развала 
Центрально-Африканской Федерации1 в январе 1964 года и провозглашения 
в октябре того же года независимости страны в Замбии, как грибы, выросли 
десятки и сотни мелких и средних капиталистических предприятий, принадле
жащих преимущественно европейцам. Хотя число африканских мелких капи
талистов пока невелико, тем не менее уже создана необходимая обстановка, 
атмосфера для роста чисто африканской буржуазии. Правительство Замбии, 
подчеркнул Мусоле, в основном состоит из сторонников капиталистического 
пути развития, включает и таких архиреакционеров как, например, министр 
внутренних дел МайнзаЧона.

В октябре этого года Мусоле начал выпускать небольшим тиражом листок 
под названием «Звикима», в котором содержались резкие нападки на импери
ализм и капитализм, а также критика некоторых мероприятий правительства. 
Отдельные руководители ЮНИП предлагали ему «в частных» беседах» прекра
тить выпуск «Звикима», на что он, однако, не реагировал. Тогда его листок был 
официально запрещен указом правительства от 18 ноября. Мусоле связывает 
это решение правительства не только с характером содержавшихся в его лист
ке материалов, но и с тем, что как редактор «Звикимы» он с помощью друзей 
был выдвинут в кандидаты руководящего комитета создающейся сейчас «Ассо
циации журналистов Замбии». Тогда местные европейские журналисты через 
правительственные каналы и другие пути сделал все возможное, чтобы не до
пустить его в эту Ассоциацию.

Далее Мусоле сказал, что он хотел бы обратиться в посольство с просьбой 
об оказании материальной помощи его группе, хотя бы на начальный период 
ее легальной деятельности, и спросил, может ли он рассчитывать на такую 
помощь.

Со своей стороны ответил Мусоле, что посольство в силу характера своей 
деятельности, а также исходя из известного ему принципа нашей внешней по
литики в отношениях между государствами -  невмешательства во внутренние 
дела других стран -  оказывать такую помощь, естественно, не может. Подчер
кнул далее, что успешное развитие дружественных отношений между Совет
ским Союзом и молодой республикой Замбия, возглавляемой президентом 
Каундой, является важным фактором в укреплении антиколониальных и анти
империалистических сил в этой части Африки и что какой-либо подрыв этих от
ношений, особенно с учетом сложившейся напряженной обстановки на всем 
юге африканского континента, был бы ударом прежде всего по этим антиимпе
риалистическим и прогрессивным силам, в том числе и внутри самой Замбии.

Мусоле с пониманием отнесся к этому.
ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В РЕСПУБЛИКЕ ЗАМБИЯ [под

пись] (С. Синицын)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 81-84. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 См. сноску 3 к док. № 69.
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№ 343. К. Каунда -  Н.В. Подгорному.
О советской помощи Замбии. 27 января 1966 г.

Дорогой товарищ Президент!
Я пишу, чтобы окончательно довести до конца вопрос, с которым я впервые 

обратился в октябре прошлого года в письме к г-ну Микояну, бывшему тогда 
Председателем Президиума Верховного Совета Союза Советских Социали
стических Республик. Однако, прежде чем изложить подробности, касающие
ся наших просьб, перечисленных в 4-м параграфе того письма, разрешите мне 
сказать, насколько я удовлетворен ответом Правительства Советского Союза 
по вопросу о Родезии. Наша позиция остается такой же, как и на перегово
рах в Москве во время визита замбийской правительственной делегации. Мы 
в Замбии убеждены более чем когда-либо в том, что свет свободы должен заме
нить мрак угнетения и расового господства сумасшедшей клики эгоистов в Ро
дезии. Мы по-прежнему призываем дружественные страны поддержать дело 
мира и свободы путем справедливости во всем мире, мы по-прежнему поддер
живаем наше первоначальное заявление о том, что мы резервируем за собой 
право обратиться к любой дружественной державе или группе дружественных 
держав с призывом прийти к нам на помощь, если потребует ситуация.

По вопросу о санкциях мое правительство принимало все возможные эко
номические и финансовые меры, совместимые с требованиями обстановки. 
Однако мы все еще убеждены в том, что одни лишь санкции не сломят мятеж
ный режим, если они все же это сделают, то длительная и неизбежная эконо
мическая война в результате лазеек, созданных применением санкций, оставит 
раны, которые трудно будет залечить, а это может причинить ущерб формиро
ванию и деятельности нового законного правительства.

Никто не заинтересован в создании трудностей для будущей законной вла
сти в Родезии. Замбия поэтому придерживается того мнения, что единствен
ным лучшим методом, который меньше всего сказался бы на экономическом 
развитии и на человеческих жизнях, является инициатива Великобритании и ее 
согласие использовать силу. На основании имеющихся данных мы по-прежнему 
убеждены, что было бы оказано незначительное сопротивление или его не было 
бы вообще. Как сообщают нынешние экономические санкции, применяемые 
Великобританией, «жалят», но мишенью ответных мер Смита против санкций со 
стороны Великобритании является Замбия. В настоящий момент поэтому мы 
испытываем некоторые трудности в поддержании того уровня экономического 
развития, которого достигла эта молодая республика до одностороннего про
возглашения независимости Южной Родезией. Например, сохраняется норми
рование бензина, однако мы, конечно, довольны тем, что замбийцы переносят 
эти жертвы с самоотверженным мужеством и уверенностью в торжестве дела 
мира и свободы.

Для того чтобы облегчить создавшееся положение, а также проводить поли
тику, рассчитанную на длительное время, моя просьба о помощи, изложенная 
в моем предыдущем письме, о котором я уже упоминал, в настоящее время тре- 
буетуточнения. Я изучил наши потребности при существующих обстоятельствах, 
при которых Ваше Правительство могло бы сделать многое в деле оказания нам 
помощи. Например, мы все еще нуждаемся в автоцистернах (типа Боусер),
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автомашинах большой грузоподъемности и авторефрижераторах. Автоци
стерны должны иметь емкость не менее 4500 галлонов’ ; они могут представ
лять собой автомашину или прицеп к ней или же автомашину и прицеп, кото
рые имели бы указанную емкость. Все тяжелые автомашины, а также прицепы, 
должны иметь грузоподъемность не менее 20 тонн каждый. Что касается других 
спецификаций, то они заключаются в следующем: автомашины должны иметь 
правое рулевое управление, а нагрузка на каждую ось не должна превышать 
17.600 фунтов’'. Желательно, чтобы предпочтение было отдано не самосвалам, 
а автомашинам для перевозки обычных грузов, которые более необходимы.

Что касается количества, то конкретно наши просьбы заключаются 
в следующем:

-  200 автоцистерн емкостью не менее 4500 галлонов с прицепом или без 
него;

-  300 других автомашин, из которых 200 должны иметь прицепы грузоподъ
емностью для перевозки обычных грузов;

-  70 тяжелых грузовиков грузоподъемностью около 20 тонн каждый;
-  30 авторефрижераторов грузоподъемностью не менее 10 тонн каждый.
Эти автомашины должны иметь дизельные двигатели и должны быть достав

лены в соответствующее место для сборки (предпочтительно в Леопольдвиль 
или Дар-эс-Салам). Вы, конечно, знаете о существовании в настоящее время 
воздушного моста по перевозке бензина, нефти и смазочных материалов, соз
данных для того чтобы удовлетворить минимальные потребности Замбии. Даже 
в том случае, если этот воздушный мост используется максимально, невозмож
но удовлетворить обычные потребности промышленности Замбии, а также на
селение страны в необходимых товарах и продуктах. Следовательно, любые 
поставки нефти, которые могли бы быть осуществлены в форме помощи, при
несли бы очень большую пользу развитию Замбии в условиях существующего 
в настоящее время кризиса.

В заключение позвольте мне подчеркнуть, как высоко мы ценим вклад Со
ветского Союза в эту борьбу против создания плохого прецедента в мировой 
истории, результатом которого явилось укрепление режима Смита без помех 
и препятствий. Мое правительство считает, что Советский Союз при существу
ющих обстоятельствах может многое предложить, и мы надеемся, что ваш ответ 
на наше обращение о помощи в сложившейся ситуации будет благоприятным.

Я по-прежнему надеюсь на возможность посещения Вашей страны в этом 
году. Чем скорее будет найдено решение этой сложной проблемы, существую
щей к югу от нас, тем больше будет шансов на мой более ранний визит в Вашу 
великую страну.

Примите, пожалуйста, Ваше Превосходительство, уверения в моем самом 
высоком к Вам уважении и почтении.

Искренне Ваш К. КАУНДА Президент Республики Замбия
Перевели: В. Пушкин В. Воробьев

АВП РФ. Ф. 660. Оп. 3. П. 1. Д. 1. Л. 21-23. Копия. Машинопись. Перевод 
с английского. 1 2

1 1 галлон = 4,54 л (Примеч. переводчика). (Примеч. документа).
2 1 фунт = 453,6 г (Примеч. переводчика). (Примеч. документа).
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М О З А М Б И К

№ 344. Из дневника А.В. Будакова. Запись беседы  
с представителем МАНУ М. Ммоле и генеральным секретарем  

партии Л. Миллингом. 3 февраля 1962 г.

СЕКРЕТНО

Принял по их просьбе М. Ммоле и М. Миллингу, находящихся в Аддис-Абе
бе для участия в работе конференции панафриканского движения за освобож
дение Восточной и Центральной Африки1. Оба эти лица составляют делегацию 
Мозамбика согласно официальному списку делегатов, распространенному 
на конференции.

Отметив, что это их первый контакт с СССР, Ммоле и Миллинга рассказали 
о положении в Мозамбике. Португальское правительство, сообщили они, реши
тельно пресекает малейшее проявление недовольства со стороны африканско
го населения. В стране запрещено создание политических партий, профсоюзов 
и каких-либо иных общественных организаций. Поэтому мозамбикские нацио
налисты организовали на территории Танганьики Мозамбикский Африканский 
национальный союз (Мозамбик Африкэн Нэшенэл Юнион -  МАНУ)?, который 
представляет собой «партию в изгнании». Эта партия имеет также свои под
польные местные организации в Мозамбике, связь с которыми осуществляется 
через специальных связных. Это стало возможным благодаря тому, что в Тан
ганьике у мозамбикских беженцев не требуют паспортов и не чинят им препят
ствия при переходе границы. По словам Ммоле и Миллинги, в настоящее время 
в Мозамбике действуют 12 таких подпольных организаций. Каждая организа
ция представлена в «руководящем совете» партии.

Ммоле и Миллинга сообщили, что общее число членов МАНУ, находящихся 
в эмиграции, не превышает 3000 человек, хотя в Восточной Африке имеется 
66 тыс. мозамбикских беженцев. Они объясняют это прежде всего отсутствием 
в распоряжении МАНУ транспортных средств, что сильно затрудняет органи
зационную работу партии. В настоящее время в восточноафриканских странах 
функционируют 15 отделений этой партии.

Ммоле и Миллианга заявили, что МАНУ разработал следующую программу 
действий. Пока партия организационно не окрепла, она будет вести борьбу «ле
гальными» методами, в частности, направит своих представителей в ООН для 
того, чтобы потребовать от Португалии права создавать африканские партии 
и общественные организации, а также предоставления независимости Мозам
бику не позднее 1964 г. В случае если Португалия не пойдет на удовлетворение 
этого требования, МАНУ создаст «правительство в изгнании», которое будет 
добиваться освобождения своей страны насильственными методами. В этом 
отношении МАНУ идет по тому же пути, который был избран националистами 
Анголы. Ммоле и Миллинга заметили, что МАНУ поддерживает связь с анголь
скими патриотами, которая осуществляется через некоего Холдена Роберто, 
проживающего в Леопольдвилле3.

На мой вопрос, имеются ли еще какие-либо мозамбикские политические пар
тии, действующие за пределами страны, собеседники ответили, что МАНУ яв
ляется единственной националистической партией мозамбикских эмигрантов'1.
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Правда, заметили они, в течение некоторого времени в Восточной Африке 
действовала также группа во главе с Гвамбе, именующая себя Национальным 
демократическим союзом Мозамбика. Эта группа состоит всего лишь из ше
сти членов и фактически никого не представляет. В свое время она откололась 
от МАНУ:>. Члены Национального демократического союза являются, по словам 
Ммоле и Миллинги, ставленниками Португалии. Они принадлежат к числу «ас
симилированных»6, т. е. находящихся в привилегированном положении афри
канцев. Эта группа, выступая на словах за независимость Мозамбика, в дей
ствительности пошла на сговор с португальцами, пообещав в случае прихода 
к власти в Мозамбике не выступать против того, чтобы во главе «правитель
ства» стоял португалец и чтобы Мозамбик продолжал оставаться автономной 
«португальской провинцией». Ммоле и Миллинга сообщили, что правительство 
Танганьики убедилось в том, что деятельность этой группы служит интересам 
португальских колонизаторов, и ее члены были изгнаны из Танганьики. После 
этого Гвамбе направился в Гану, где ему удалось выпустить меморандум, адре
сованный участникам состоявшейся недавно Лагосской конференции7. Хотя 
в «Меморандуме» Гвамбе выступает против португальского господства, его де
ятельность, по словам Ммоле и Миллинги, достаточно хорошо известна руково
дителям национально-освободительного движения Восточной Африки, и он не 
был включен в состав участников конференции.

Что же касается МАНУ, то, как заявил Миллинга, он пользуется поддержкой 
всех организаций, входящих в панафриканское движение за освобождение 
Восточной и Центральной Африки.

Остановившись далее на материальных затруднениях, испытываемых пар
тией, Ммоле и Миллинга дали понять, что хотели бы получить помощь со сторо
ны советских организаций. Они сообщили, что вице-президент партии Кений
ский Национальный Союзв Огинга Одинга, с которым они поддерживают связь 
в Кении, посоветовал им обратиться к совпослу в Эфиопии с просьбой дать со
ответствующий совет в этом вопросе.

Далее Ммоле и Миллинга, отметив, что португальские колонизаторы не 
только не поощряют, но и прямо запрещают африканцам продолжать учебу по
сле получения начального образования, высказали пожелание о посылке мо
замбикцев в СССР для получения среднего и высшего образования. Они также 
выразили желание лично посетить Советский Союз для ознакомления совет
ской общественности с положением в Мозамбике.

Рассказав кратко о целях и задачах Комитета солидарности стран Азии и Аф
рики, при котором создан специальный фонд помощи национально-освободи
тельным движениям, порекомендовал обратиться в эту организацию. Добавил, 
что это не исключает возможности установления непосредственного контакта 
с советским Комитетом солидарности стран Азии Африки и другими советски
ми общественными организациями, которые, так же как и советское прави
тельство и весь советский народ, сочувствуют национально-освободительному 
движению на Африканском континенте и стремятся оказать этому движению 
широкую морально-политическую поддержку и при наличии соответствующих 
возможностей и иного рода помощь.

Рассказал также собеседникам об Университете дружбы народов им. Патри- 
са Лумумбы в Москве и о возможности получения стипендий по линии советских
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общественных организаций в других высших учебных заведениях Советского 
Союза. Информировал также собеседников о нашем намерении в ближайшее 
время открыть в Дар-эс-Саламе советское посольство, с которым они могли бы 
установить соответствующий контакт.

Ммоле и Миллинга поблагодарили за разъяснения и сказали, что они не
пременно установят контакт с сотрудниками нашего посольства и будут время 
от времени информировать их о положении дел в своей партии.

Спросил Ммоле и Миллингу, как они объясняют неожиданный уход Ниере
ре4 с поста премьер-министра Танганьики.

Они ответили, что МАНУ тесно связана с ТАНУ, который оказывает им посиль
ную помощь. Штаб-квартира МАНУ находится в здании штаб-квартиры ТАНУ 
в Дар-эс-Саламе, и поэтому они в курсе всех дел этой партии. Ммоле и Мил
линга рассказали, что, стремясь как можно скорее добиться предоставления 
Танганьике независимости, Юлиус Ниерере дал устное обещание не проводить 
политики африканизации государственного аппарата, ограничиваясь его «ло
кализацией». Будучи связан этим обещанием, он ушел в отставку, дав возмож
ность своему преемнику Кававе, свободному от подобных обещаний, осущест
влять политику вытеснения европейцев и индусов с государственных постов. 
Хотя Ниерере формально не занимает никакой должности в правительстве, 
новый премьер-министр Кавава не принимает ни одного решения без его ве
дома. После того, как через 1-2 года Танганьика будет объявлена республикой, 
Ниерере станет ее президентом.

В заключение беседы выразил удовлетворение тем, что мне удалось встре
титься с представителями национально-освободительного движения Мозам
бика, сказал, что надеюсь на скорое освобождение их страны от гнета порту
гальских колонизаторов.

В ходе беседы Ммоле и Миллинга пообещали прислать посольству текст 
своего выступления на конференции ПАФМЕКА и Устав МАНУ, что они и сдела
ли в тот же день (тексты указанных документов на английском языке направля
ются 2-му и 3-му адресатам отдельно).

На беседе присутствовали советник посольства т. Гренков В.П. и стажер 
т. Кабаненков В.П.

Примечание: 5 февраля советника Гренкова В.П. посетил Л. Миллинга, кото
рый рассказал, что речь Ммоле, произнесенная утром 5 февраля на конферен
ции ПАФМЕКА, произвела большое впечатление на участников конференции 
и журналистов. Особый интерес привлекло заявление Ммоле о том, что если 
Португалия откажется предоставить независимость Мозамбику и все усилия 
добиться независимости мирным путем окажутся безрезультатными, МАНУ об
разует «правительство в изгнании» и примет все меры, которые сочтет необ
ходимым для освобождения мозамбикского народа от португальского господ
ства. Миллинга сказал, что руководство МАНУ хотело бы, чтобы содержание 
речи М. Ммоле на конференции было доведено до сведения советской обще
ственности. Л. Миллинга подчеркнул далее, что МАНУ крайне нуждается в ма
териальной помощи, а также помощи в деле обучения и подготовки кадров для 
партии. Он дал понять, что руководство МАНУ рассчитывает на помощь со сто
роны Советского Союза и, в частности, поставил вопрос о возможности посыл
ки на учебу в Советский Союз мозамбикских студентов, кандидатуры которых 
могло бы подобрать руководство МАНУ.
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Миллинга было отвечено, что о пожеланиях, выраженных им и М. Ммоле 
в беседах с совпослом и советником, будет сообщ ено соответствующ им орга 
низациям и что в дальнейшем руководители МАНУ могли бы установить и под
держивать контакт с советским посольством в Дар-эс-Саламе.

Посол СССР в Эфиопии [подпись] (А. Будаков)
Помета от руки: «Справка. Материал информационный. В архив [подпись не

разборчива]. 2 марта 1962 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 416. Л. 63-68. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' Речь идет о третьей конференции Панафриканского движения за освобождение Восточной 
и Центральной Африки (ПАФМЕКА), проходившей в Аддис-Абебе в начале февраля 1962 г.

г Учредительный съезд МАНУ состоялся в Кении в феврале 1961 г. -  См.: Tembe J.D.M. Uhuru 
па Kazi: recapturing MANU nationalism through the archive / /  Kronos. 2013. Vol. 39. № 1. Электронный 
ресурс -  URL: http://www .scielo.org.za/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0259-01902013000100011 
(дата доступа: 01.01.2020).

3 Правильно: Леопольдвиле.
4 Помимо МАНУ, на тот момент существовало еще несколько организаций среди мозамбик

ских эмигрантов: Национальный демократический союз Мозамбика (УДЕНАМО) со штаб-квартирой 
в Солсбери (Южная Родезия), в Кении и Танганьике действовал Африканский национальный союз 
Мозамбика (УНАМИ), в Малави -  Африканский союз независимости Мозамбика (УНЕМО).

5 УДЕНАМО был образован в 1960 г. в Солсбери (Южная Родезия) среди мозамбикских рабочих 
мигрантов. Эта организация стала первой, которая провозгласила независимость Мозамбика сво
ей целью.

6 «Ассимилированными» («ассимиладу») называли африканцев, имеющих португальское граж
данство. С точки зрения португальских властей, они были «цивилизованными», т. е. в достаточной 
степени, на их взгляд, европеизированными.

7 Лагосская конференция состоялась 2 5 -3 0  января 1962 г. в Лагосе (Нигерия). Конференция 
приняла решение создать постоянную организацию африканских государств и Мальгашской Ре
спублики (Мадагаскар), учреждение которой произошло в 1963 г. на конференции в Аддис-Абебе 
(ОАЕ).

8 Правильно: Национальный союз африканцев Кении.
9 Правильно: Ньерере.

N2 3 4 5 . СКССАА -  ЦК КПСС. З апись  б есед ы  с М. М м оле  
о со зд а н и и  ед и но й  орга ни зац и и  борцов  за н е за ви си м о сть  

М озам бика . 16 ию ля 1962  г.

Секретно

16 июля с. г. Советский комитет солидарности стран Азии и Африки посе
тил президент партии «Африканский национальный союз Мозамбика» (МАНУ) 
М. Ммоле.

О своей партии Ммоле рассказал, что она была создана в 1960 г. в Дар- 
эс-Саламе'. В настоящее время членские карточки МАНУ имеют 13 тыс. че
ловек. Секции МАНУ имеются в Кении, Уганде, на Занзибаре. Центральная 
штаб-квартира находится в Дар-эс-Саламе, где партия пользуется полной 
поддержкой Аф риканского национального союза Танганьики и правительства 
Танганьики.
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Внутри страны организаций партии нет, связь со страной также слабая, вви
ду жесткого полицейского режима, установленного португальскими властями 
в Мозамбике. Контакты с прогрессивными элементами и группами внутри стра
ны только начали устанавливаться в последнее время2.

По словам Ммоле, Национальный демократический союз Мозамбика 
(УДЕНАМО) также не имеет никаких организационных секций или групп внутри 
страны.

По словам Ммоле, МАНУ ставит своей задачей достичь независимости Мо
замбика в 1963 году. При этом если раньше партия ориентировалась главным 
образом на мирные средства борьбы, то теперь она считает необходимым, 
в случае отказа португальского правительства предоставить стране независи
мость, использовать все средства, вплоть до вооруженной борьбы.

Основной проблемой национально-освободительного движения Мозам
бика, заявил Ммоле, является проблема единства всех политических партий. 
С этой целью 25 июня с. г. в Дар-эс-Саламе был создан Фронт освобождения 
Мозамбика (ФРЕЛИМО), в который вошли МАНУ и Национальный Демократи
ческий союз Мозамбика (УДЕНАМО)3. Был избран исполком фронта в составе 
8 человек. Кроме того, позже будет избран Верховный Совет, в который, кроме 
8 человек Исполкома, войдут еще 22 человека от обеих партий. Поскольку меж
ду МАНУ и УДЕНАМО ранее существовали напряженные и даже враждебные от
ношения и ни одна партия не хотела уступать другой лидерство в руководстве 
Фронтом, Президентом Фронта избран Мондлане, не являющийся членом ни 
одной из этих партий. Кроме того, по словам Ммоле, принято решение о роспу
ске обеих партий, вошедших во Фронт, чтобы избежать противоречий и угрозы 
раскола. Все члены обеих партий будут считаться только членами Фронта, все 
имущество обеих партий также передается в распоряжение руководства Фрон
та. Чтобы не было нарушений условий создания Фронта, подписанных обеими 
партиями, обе партии согласились назначить двух посредников -  арбитров: ге
нерального секретаря ПАФМЕКИ4-  Кунанге и министра внутренних дел Танга
ньики -  Оскара Камбона.

Говоря о внешних связях партий и Фронта, Ммоле заявил, что Фронт будет 
членом ПАФМЕКИ. Кроме того, Ммоле считает необходимым присоединиться 
к Конференции националистических организаций португальских колоний в Ра
бате и вел об этом переговоры в Москве с представителями этой организации. 
Ммоле отметил также активизацию действий империалистов США и Англии 
по проникновению в Мозамбик. В качестве предварительных вопросов для об
суждения Ммоле выдвинул перед Советским комитетом солидарности следую
щие просьбы о помощи национально-освободительному движению Мозамбика:

1. Организовать в СССР военную подготовку для группы мозамбикских 
патриотов.

2. Помочь в подготовке национальных кадров, выделив по возможности 
большее число стипендий в высшие и средние технические учебные заведения 
Советского Союза для мозамбикцев.

3. Оказать финансовую помощь для приобретения автомашин и средств 
пропаганды (пишущие машинки, ротаторы и другие материалы).

4. Помочь организовать поездку одного журналиста, хорошо знающего по
ложение в Мозамбике, по странам Азии, Африки и Европы для разоблачения 
политики португальского правительства в Мозамбике.
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Ммоле было отвечено, что Комитет солидарности не занимается никакими 
вопросами военной помощи, в том числе и вопросами военной подготовки на
ционалистов из различных стран. На вопрос, от чьего имени выступает Ммоле 
с этими просьбами, от имени МАНУ или Фронта, Ммоле дать четкого ответа не 
смог, заявив, что это его предварительные соображения о необходимой по
мощи Мозамбику. Ммоле были разъяснены условия приема на учебу в высшие 
и средние специальные учебные заведения СССР. В заключение он заявил, что 
позже вышлет официальные просьбы о помощи национально-освободительно
му движению Мозамбика.

На беседе присутствовали сотрудники Советского комитета солидарности 
стран Азии и Африки тт. Хархардин О.С., Устинов Д.Т. и Суханов Л.С.

Беседу записал: [подпись] (Л. Суханов)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 416. Л. 253-255. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

'  См. сноску 2 к предыдущему документу.
2 На встрече с советским послом в Эфиопии А.В. Будаковым в феврале 1962 г. М. Ммоле 

и Л. Миллинга излагали более радужную версию деятельности МАНУ в Мозамбике. См. предыду
щий документ.

3 Также в состав ФРЕЛИМО вошел Африканский национальный союз независимости Мозамби
ка (УНАМИ).

4 Правильно: ПАФМЕКА.

№ 346. СКССАА -  ЦК КПСС. Отчет о работе с вице-президентом  
ФРЕЛИМО Уриа Т. Симанго. Май 1964 г.

Секретно

С 6 по 17 мая и с 25 по 28 мая с. г. (после возвращения из Монгольской На
родной Республики) в СССР по приглашению Советского комитета солидар
ности стран Азии и Африки находился вице-президент Фронта освобождения 
Мозамбика (ФРЕЛИМО) Уриа Т. Симанго.

За время пребывания в СССР У. Симанго посетил Баку, где принимал участие 
в работе II Советской конференции солидарности с народами Азии и Африки.

С У. Симанго было проведено несколько бесед, во время которых он расска
зал о положении в Мозамбике и во ФРЕЛИМО. По его словам, сейчас Фронт 
освобождения Мозамбика переживает переходный этап от создания полити
ческой организации до начала решительной вооруженной борьбы против пор
тугальских колонизаторов. Это -  период консолидации всех прогрессивных 
сил в стране, укрепления единства в организации, укрепления связей между 
центром в Танганьике и патриотами в Мозамбике. Относительно форм борьбы 
против португальцев Симанго заявил, что в ЦК ФРЕЛИМО существует единое 
мнение в пользу революционной вооруженной борьбы. В настоящих условиях 
только путем вооруженной борьбы можно свергнуть иго португальских колони
заторов. Однако при этом, он отметил, что если бы была какая-нибудь возмож
ность мирным путем добиться независимости, как это было в ряде стран Афри
ки, то ФРЕЛИМО предпочел бы этот мирный путь, так как в случае вооруженных 
действий будут определенные жертвы.

858



В ряде бесед У.Т. Симанго заявил следующее:
В 1962 году с 23 по 28 сентября в Дар-эс-Саламе состоялся I съезд Фронта 

освобождения Мозамбика. Съезд принял ряд очень важных резолюций и про
грамму организации. Эта программа, касаясь ее части о внутренней полити
ке, призывает к самой решительной борьбе против португальского господства. 
Часть программы, касающаяся внешней политики Фронта освобождения, го
ворит о том, что ФРЕЛИМО в своей борьбе за национальную независимость 
может рассчитывать на поддержку трех сил мира: независимых государств Аф
рики, социалистического лагеря и всех прогрессивных сил капиталистических 
стран Запада.

По словам У. Симанго, сейчас положение в Африке намного лучше, чем оно 
была раньше. Прежде не было единства между африканскими государствами, 
а имели место лишь отдельные группировки, например, Касабланкская1 или 
Монровийская2 группы. Сейчас же, после создания Организации Африканско
го Единства, ФРЕЛИМО может рассчитывать на мощную поддержку со стороны 
единой Африки.

Как заявил Симанго, борющиеся народы вообще и народ Мозамбика, в част
ности всегда видели в лице Советского Союза и всего социалистического ла
геря хорошего и надежного друга, готового прийти в любое время на помощь. 
Однако, он отметил далее, вызывает сожаление тот факт, что сейчас в социали
стическом лагере произошел раскол, который может принести вред националь
но-освободительному движению Мозамбика.

Отвечая на вопрос, какова его точка зрения по поводу разногласий между 
руководством КПК и мировым коммунистическим движением, Симанго сказал, 
что, по его мнению, со стороны ФРЕЛИМО было бы неправильным открыто за
явить о том, что они присоединяются к одной или другой стороне. Этим якобы 
раскол еще более усилится. А они очень хотят видеть социалистический лагерь 
единым и будут приветствовать все шаги, направленные на ликвидацию этого 
раскола.

По вопросам войны и мира, разоружения, Московского договора, мирово
го разрешения пограничных и территориальных споров У. Симанго полностью 
разделяет позицию Советского Союза.

Находясь в Москве, У. Симанго очень большое внимание уделил встре
че со студентами из Мозамбика, которые обучаются в СССР. Во время этих 
встреч У. Симанго неоднократно разъяснял студентам огромную важность зна
ний, которые они приобретут в Советском Союзе, для борьбы за независимость 
и для строительства новой жизни, когда Мозамбик освободится от португаль
ских колонизаторов.

Необходимо отметить, что Симанго очень мало знает о Советском Союзе, 
его истории, о жизни трудящихся в СССР и т. д. В этом смысле, как он заявил, 
поездка в СССР была для него полезна не только с точки зрения установления 
личных контактов, но и помогла ему узнать немного о Советском Союзе и соб
ственными глазами убедиться в том, о чем он слышал ранее.

Огромное впечатление на него произвел также визит в Монгольскую Народ
ную Республику, где он убедился в том, какой путь проделала Монголия от фео
дализма к социализму, минуя капитализм.
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Во время заключительной беседы в Советском комитете солидарности стран 
Азии и Африки У. Симанго еще раз выразил искреннюю благодарность Комите
ту за предоставленную ему возможность посетить Советский Союз и быть го
стем II Советской конференции солидарности с народами Азии и Африки. Он 
выразил уверенность в том, что дружба между народами СССР и народом Мо
замбика после установления личных контактов будет расти и укрепляться.

Отчет составил референт Советского комитета солидарности стран Азии 
и Африки [подпись] (В. Жихарев)

Приложение: справка на У.Т. Симанго3.

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 642. Л. 96-98. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' 3 -7  января 1961 г. в Касабланке (Марокко) состоялась конференция глав африканских госу
дарств, в которой приняли участие Гана, Гвинея, Мали, ОАР, Марокко и Алжир.

2 В конференции, состоявшейся в Монровии в мае 1961 года, приняли участие следующие 
страны: Камерун, Чад, Дагомея, Габон, Берег Слоновой Кости, Либерия, Малагасийская Республи
ка, Нигер, Сенегал, Сомали, Центральноафриканская Республика, Конго (Браззавиль), Эфиопия, 
Ливия, Мавритания, Нигерия, Сьерра-Леоне, Того, Тунис, Верхняя Вольта.

3 Не публикуется.

N° 347. Из дневника В.А. Устинова. Запись беседы  
с Э. Мондлане. 16 февраля 1965 г.

Секретно

Сегодня Посольство посетил по своей инициативе президент ФРЕПИМО
Э. Мондлане. В первую очередь он поинтересовался, когда можно будет напра
вить на военное обучение в Советский Союз очередную группу мозамбикцев 
(8-12 человек). Мондлане при этом ответил, что, как было условлено, каждая 
очередная группа должна выехать в СССР до того, как предшествующая группа 
закончит учебу. Мозамбикцы, проходящие подготовку сейчас, должны закон
чить обучение в марте месяце. Спросил Мондлане, сколько времени потребу
ется на отбор кандидатов на учебу. В ответ Мондлане сказал, что это займет 
примерно месяц. Я пообещал Мондлане уточнить, когда эти лица смогут вы
ехать на учебу, и порекомендовал ему, немедля, приступить к отбору подходя
щих кандидатов.

Затем Мондлане изложил просьбу об организации подготовки в Советском 
Союзе «лидеров общин, деревень и районов», которые исполняли бы роль 
местных властей -  представителей ФРЕПИМО -  в условиях португальской ок
купации Мозамбика. Мондлане отметил, что важно не только добиться воен
ного поражения португальцев, но необходимо подорвать португальскую адми
нистрацию на местах, необходимо приступить к организации населения, нужно 
сделать так, чтобы оно постоянно чувствовало присутствие борцов за свободу 
и опиралось на них. Надо чтобы налоги с населения поступали не в карман ко
лонизаторов, а на дело общенародной борьбы. Вот для этих целей они и хоте
ли бы подготовить в ближайшее время примерно 50 мозамбикцев. Эти люди 
должны выступать не только политическими руководителями и организаторами
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населения, но и должны обладать минимумом знаний в специальных областях: 
вести работу в области сельского хозяйства (в том числе познакомиться с на
чатками экономики сельского хозяйства), здравоохранения и других социаль
ных услуг, просвещения и образования взрослых. Имеется в виду, что каждый 
должен пройти обучение в одной из этих областей. Таким образом, 50 человек 
распадаются на три-четыре группы в соответствии с направлением обучения. 
Минимальное образование кандидатов на учебу будет 6 классов. Срок учебы, 
видимо, не меньше 6 месяцев. Учитывая, что только небольшая часть мозам
бикцев владеет английским языком, будут приняты меры к тому, чтобы в каж
дой из групп были один-два человека, владеющих этим языком, с тем чтобы они 
могли служить переводчиками для остальных с португальского языка.

Далее Мондлане перешел к вопросу о финансовом положении ФРЕЛИМО. 
Комитет Африканского Освобождения’ обещал ФРЕЛИМО предоставить в те
кущем году 120 тыс. ф. стерлингов на расходы. В эту цифру входят 110 тыс. ф. 
на ведение военных операций и подпольной работы и 10 тыс. ф. на управленче
ские расходы. Средства выдаются ежемесячно, причем, прежде чем получить 
деньги на следующий месяц, требуется предоставить полный финансовый от
чет о произведенных расходах. Это само по себе часто приводит к затяжке в по
лучении средств, так как не всегда возможно в срок представить отчет, и органи
зация остается без денег. Но не это главное. В последнее время представители 
Комитета стали затягивать выдачу средств. При этом они ссылаются на то, что 
имеется несколько партий в национально-освободительном движении Мозам
бика, которые хотят вести борьбу за освобождение своей родины от португаль
цев, и рекомендуют ФРЕЛИМО с ними объединиться. Мондлане считает, что 
это в основном предлог (хотя и не исключает, что тут имеет место нажим араб
ских стран, о чем речь будет ниже), чтобы скрыть отсутствие в настоящее время 
средств у Комитета. В прошлом году большинство африканских стран выполни
ли свои обязательства перед Комитетом и внесли причитающиеся с них взносы. 
Исключение составила лишь Гана, которая отказалась вносить деньги в фонд 
Комитета. Поэтому Комитет располагал необходимыми средствами для помо
щи национально-освободительным движениям, хотя и не всегда эффективно их 
использовал. Не так обстоит дело в этом году, хотя, как заметил Мондлане, в от
личие от прошлого года Гана сделала свой взнос. Война в Конго, столкновение 
интересов различных держав напугали многие африканские страны. Они отсту
пили перед нажимом империалистов и боятся делать взносы в фонд Комитета 
Освобождения. Фактически африканские государства идейно раскалываются 
на те же группировки, которые существовали ранее. Выделяется группа более 
радикальных государств, группа консервативных стран и т. д. В силу этих явле
ний у Комитета сейчас очень мало средств. Если положение дел не поправится, 
то для ФРЕЛИМО будет трудно развертывать дальнейшие операции в Мозам
бике против португальцев. Главная трудность возникает даже не в Мозамбике, 
где население само заботится о «борцах за свободу», а в Танзании, где необ
ходимо оплачивать питание для людей, бензин для машин при переброске их 
по территории Танзании к мозамбикской границе. (Мондлане заметил, что им 
уже удалось перебросить в Мозамбик до 2000 человек). Поэтому руководство 
ФРЕЛИМО поручило ему обратиться к Советскому посольству с просьбой ока
зать содействие в получении от Комитета Солидарности стран Азии и Африки
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средств, необходимых для оперативных расходов организации. Я попросил 
Мондлане изложить его просьбу в письменной форме для пересылки в Москву, 
заметив при этом, что вопрос о выделении валютных средств является делом 
сложным. Мондлане обещал написать соответствующее письмо и сказал, что 
по ряду позиций -  одежда, продовольствие, медикаменты -  мозамбикцы го
товы получить соответствующие товары и предметы, а не наличные деньги. 
Руководство и рядовые члены ФРЕПИМО, продолжал Мондлане, глубоко бла
годарны Советскому Союзу за помощь оружием, боеприпасами и одеждой. 
80 % мозамбикцев, проходящих обучение, вооружены советским оружием и хо
дят в обмундировании, полученном из СССР. На мой вопрос, все ли привезен
ное советское военное имущество уже передано мозамбикцам, Мондлане ска
зал, что они все получили сполна.

Далее Мондлане заметил, что китайцы также обещали предоставить мо
замбикцам оружие через танзанийцев. Однако они заявляют, что передают 
оружие танзанийцам, а те уже по своей инициативе должны передать его мо
замбикцам. Однако китайского оружия пока нет и неизвестно, будет ли. Члены 
Фронта спрашивают руководство ФРЕПИМО: «А где же оружие, обещанное ки
тайцами?» «Мы, -  сказал Мондлане, -  говорим, что оно, вероятно, поступит...» 
Мондлане далее сказал, что он беседовал с китайским послом в Танзании об 
оказании ФРЕПИМО возможной финансовой помощи. Китайский посол сказал: 
«...валюты в Китае нет, обращайтесь к Советскому Союзу». Он в доверительном 
порядке разъяснил Мондлане, что китайские займы и помощь Танзании будут 
предоставлены в форме товаров и услуг, а не в денежном выражении.

Затем разговор коснулся пребывания в Танзании министра промышленно
сти Кубы Э. (че) Гевары. Представители ФРЕПИМО встречались с Геварой два 
раза. 14 февраля он побывал в штаб-квартире Фронта и имел трехчасовую 
беседу с мозамбикцами. Во время беседы Гевара делился кубинским опытом 
борьбы. Однако он касался в основном техники и методов, а не политических 
вопросов. 15 февраля руководители мозамбикцев побывали у Гевары в рези
денции. Беседа касалась тех же вопросов. По мнению Мондлане, точки зрения 
Гевары по многим вопросам борьбы с португальскими колонизаторами совпа
дают с мозамбикской.

Мондлане рассказал также о встрече с послом ОАР в Танзании Эль Сави, со
стоявшейся накануне -  15 февраля. Эль Сави пригласил Мондлане на обед и с 
последним имел длительную беседу. В беседе Эль Сави настойчиво подчерки
вал, что ФРЕПИМО прибегает к помощи со стороны неафриканских стран, тогда 
как следует использовать помощь от братских стран Африки. Другим странам, 
по словам Эль Сави, нечего делать в Африке. На мой вопрос, что, по мнению 
Мондлане, имел в виду Эль Сави, заявляя таким образом, Мондлане сказал, 
что в первую очередь речь идет об Израиле. Сейчас арабские страны начали 
новое наступление на Израиль. В прошлом году Эль Сави не возражал, чтобы 
ФРЕПИМО получала2 финансовую помощь из различных источников, в том чис
ле и от Израиля, если только эта помощь не связана с какими-либо условиями. 
Теперь арабские страны требуют, чтобы ФРЕПИМО не принимала никакой по
мощи от Израиля. Они не доверяют руководству ФРЕПИМО и поддерживают 
в противовес Фронту -  УДЕНАМО и другие мозамбикские организации. Монд
лане сказал, на предстоящей сессии Комитета Африканского Освобождения
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арабские страны будут добиваться признания Комитетом этих соперничающих 
организаций, а дальнейшую помощь ФРЕПИМО попытаются обусловить тем, 
чтобы Фронт пошел на объединение с ними. На деле арабские страны хотят за
менить руководство ФРЕПИМО своими людьми.

Танзанийские лидеры относятся к арабам с определенным недоверием, а не
которые из них (Кавава, Лусинде) просто боятся арабов. Посол Алжира Джёди 
надоел Ньерере своими жалобами и претензиями. Стоит ему услышать какой- 
нибудь слух -  он бежит к Ньерере жаловаться. Перед поездкой в Китай Джёди 
настойчиво добивался встречи с президентом, однако последний уклонился, 
и беседа состоялась только на аэродроме во время отъезда Ньерере в КНР. Ру
ководители Танзании, чтобы сбалансировать свои связи с арабскими странами, 
иногда преднамеренно подчеркивают свое сотрудничество с Израилем.

В заключение беседы Мондлане рассказал, что внутри руководства ФРЕПИ
МО имеется узкий комитет, в состав которого входят 5 человек, в том числе: 
Мондлане, Симанго, Дос Сантос3. Этот комитет обсуждает важнейшие вопросы 
и определяет политическую линию организации.

СОВЕТНИК ПОСОЛЬСТВА СССР В ОБЪЕДИНЕННОЙ РЕСПУБЛИКЕ ТАНЗА
НИЯ В. Устинов

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 699. Л. 116-120. Копия. Машинопись.

1 См. сноску 11 к док. № 285.
г Здесь и далее так в документе, должно быть: получал.
3 Правильно: душ Сантуш.

N° 348. Из дневника Э.Н. Зверева. Запись беседы  
с секретарем по финансовым вопросам и представителем  

УДЕНАМО в Каире Валентино Ситоле. 12 марта 1965 г.

Секретно

Принял в посольстве В. Ситоле по его просьбе.
Ситоле сказал, что руководство Демократического национального сою

за Мозамбика (УДЕНАМО) поручило ему обратиться в советское посольство 
с просьбой об оказании УДЕНАМО посильной помощи. Ситоле сказал, что эта 
помощь могла бы выразиться в приеме в Советском Союзе группы лиц из Мо
замбика для учебы в школе профсоюзного движения и на специальных курсах 
по сельскому хозяйству, а также для прохождения военной подготовки. УДЕ
НАМО просит предоставить стипендии для посылки своих студентов в высшие 
и средние учебные заведения Советского Союза в 1965/1966 учебном году. 
Ситоле сказал, партия была бы благодарна за оказание ей любой финансовой 
и материальной помощи, в которой она крайне нуждается. Руководство УДЕНА
МО готово немедленно направить в Москву свою делегацию в составе одного- 
двух человек с тем, чтобы информировать советских товарищей о положении 
в стране и высказать конкретные нужды освободительного движения.

Сказал, что доведу просьбы, высказанные Ситоле, до сведения руководства 
посольства. На следующий день Ситоле прислал в посольство письмо с изло-
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жением высказанных руководством просьб. Перевод этого письма направлен 
посольством в 1 АФО (наш № 156 от 18 марта 1965 г.).

В ходе дальнейшей беседы Ситоле вновь заговорил о том, что непримири
мая позиция, занятая руководством Фронта освобождения Мозамбика на сове
щании представителей двух партий в Дар-эс-Саламе, привела к срыву этого со
вещания и помешала достижению единства в национально-освободительном 
движении Мозамбика. Ситоле обвинил руководителей ФРЕЛИМО в нежелании 
вести действительную вооруженную борьбу против португальских колонизато
ров и в сотрудничестве с американцами, от которых они получают денежную 
помощь.

Ситоле сказал, что его партия не видит другой возможности освободить 
свою родину, как путем вооруженной борьбы, к развертыванию которой они ак
тивно готовятся.

Первый секретарь Посольства СССР в ОАР -  Э. Зверев
Копия верна: [подпись неразборчива]

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 699. Л. 124-125. Копия. Машинопись. Подпись 
заверителя -  автограф.

N° 349. Из дневника С.А. Слипченко. Запись беседы с вице-
президентом КОРЕМО П. Симби и национальным директором  

по панафриканским делам М . Камбезо. 22 июля 1965 г.

Принял в посольстве П. Симби и М. Камбезо по их просьбе.
Симби заявил, что от имени руководства новой мозамбикской организации 

КОРЕМО, вице-президентом которой он является, он просит направить совет
ским общественным организациям просьбу о принятии на учебу в Советский 
Союз 10 слушателей по различным гражданским специальностям и 15 слуша
телей для прохождения специальной военной подготовки. По окончании учебы 
руководство КОРЕМО планирует направить этих лиц в Мозамбик для организа
ции вооруженной борьбы внутри страны. Одновременно Симби просил оказать 
финансовую помощь для переправки из Конго в Замбию 29 мозамбикцев, про
шедших специальную подготовку, которые, по его словам, порвали с ФРЕЛИМО 
и выразили желание присоединиться к КОРЕМО.

Симби и Комбезо также высказали настойчивую просьбу организовать их 
поездку в Советский Союз в сентябре -  октябре с. г. для ознакомления с совет
ской действительностью и бесед с представителями советских общественных 
организаций1.

В соответствии с указаниями Центра уклонился от прямого ответа, пообе
щав в неопределенных выражениях довести их просьбу до сведения соответ
ствующих общественных организаций, сославшись при этом на трудности свя
зи и отсутствие в данное время необходимых ассигнований на эти цели.

В ходе беседы о характере и деятельности новой организации Симби назы
вал явно преувеличенные данные о количественном составе членов КОРЕМО. 
Так, по его словам, в Родезии имеется 10 тыс. членов КОРЕМО, в Мозамбике -  
35 тыс., 250 человек в Лусаке, 345 в районе «медного пояса»2 и т. д. При этом он
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подчеркивал, что из всех объединившихся в Коремо1 * 3 4 мозамбикских организа
ций возглавлявшийся им Африканский Национальный Союз Мозамбика3 (МАНК) 
являлся наиболее влиятельной и массовой организацией. По словам Симби, он 
якобы отказался от предложенных американским посольством стипендий для 
членов его организации, а также от финансовой помощи со стороны США. Из бе
седы с Симби и Камбезо можно сделать вывод, что между членами Временного 
Исполнительного Совета КОРЕМО нет согласованности в работе и даже элемен
тарной дисциплины, существует известное соперничество. Так, один из руково
дителей КОРЕМО, Симби, не знал, например, об обращении ранее с аналогич
ной просьбой в совпосольство члена Исполнительного Совета 3. Сакупванья, 
который вообще не информировал Симби об этом и других визитах в инопо- 
сольства в Лусаке. В отношении Сакупваньи Симби высказал подозрения в при
своении им денеп получаемых в инопосольствах для нужд организации. Симби 
неодобрительно отзывался также и о некоторых других руководителях КОРЕМО.

Симби и Камбезо далее сообщили, что правительство Замбии не может 
оказать КОРЕМО помощь оружием и поэтому разрешило обращаться с дан
ной просьбой в инопосольства в Лусаке. С помощью полученных от замбийских 
организаций средств КОРЕМО приступило5 к изданию ежемесячного бюлле
теня «Голос КОРЕМО» тиражом, по малоправдоподобному сообщению Симби, 
в 5 тыс. экз., рассылаемого местным организациям, посольствам, а также за 
границу.

На основе беседы с Симби и Камбезо можно сделать предварительный вы
вод, что новое мозамбикское объединение -  КОРЕМО -  не является изданном 
этапе организацией, способной возглавить и вести освободительную борьбу 
в Мозамбике. Среди руководства организации нет должного единства и дисци
плины, что снижает эффективность КОРЕМО, которая к тому же (и это главное) 
не имеет достаточного числа сторонников из числа действительных борцов за 
свободу Мозамбика.

Учитывая поддержку этой организации правительством Замбии, а также 
проявляемый к ней интерес со стороны посольств западных стран, полагали бы 
целесообразным в будущем изредка поддерживать контакты с руководителями 
КОРЕМО для дальнейшего изучения ее деятельности.

На беседе присутствовал 2-й секретарь посольства Бабушкин А.
ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ ЗАМБИЯ [подпись] (С. СЛИПЧЕНКО)
Помета от руки: «Справка.
Материал информационный. Можно сдать на хранение в архив. Зав. секто

ром Международного] отд[ела] ЦК КПСС. П. Манчха. Референт [подпись не
разборчива]. 20/VIII-65 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 699. Л. 205-207. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Имеются сведения, что П. Симби вместе с президентом КОРЕМО X. Гвамбе получили пригла
шение совершить поездку в Китай. (Примеч. документа).

7 Медный пояс -  район крупнейших месторождений меди в Замбии.
3 Так в документе.
4 Правильно: Африканский национальный конгресс Мозамбика.
5 Так в документе, должно быть: приступил.
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№ 350. Из дневника А.М. Тимощенко. 
Запись беседы с Э. Мондлане.

2 августа 1965 г.

Секретно

Сегодня встретился в совпосольстве с президентом ФРЕЛИМО Э. Мондлане 
и сообщил ему, что в течение ближайшего одного-двух месяцев Фронту будет 
поставлено советское оружие, боеприпасы, грузовые автомашины, продоволь
ствие, медикаменты и другое имущество. Информировал также Мондлане, что 
удовлетворена его просьба о направлении в Советский Союз на военную подго
товку 50 мозамбикцев в дополнение к тем 40 мозамбикцам, решение о которых 
было принято ранее.

Мондлане попросил передать благодарность Советскому правительству за 
помощь и сказал, что мозамбикцы никогда не забудут о советской помощи, ока
зываемой народу Мозамбика в его борьбе с португальскими колонизаторами. 
Мондлане далее сказал, что советское автоматическое оружие, полученное ра
нее ФРЕЛИМО, успешно используется против португальской армии в Мозам
бике и по своему качеству не уступает соответствующим западным образцам 
оружия, которыми вооружены португальцы. Мондлане пояснил в этой связи, 
что патроны к автоматам, которые они сначала не могли найти, теперь найдены 
и переданы танзанийцами ФРЕЛИМО.

Отвечая на мой соответствующий вопрос, Мондлане подчеркнул, что по
ставки специмущества через Танзанию не встретят затруднений со стороны 
танзанийских властей. По словам Мондлане, второй вице-президент Танзании 
Кавава дал ему принципиальное согласие на получение любых видов помощи 
от социалистических стран. Военное и другое имущество должно быть адре
совано правительству Танзании (канцелярии 2-го вице-президента), а в мар
кировке на ящиках и контейнерах было бы условное обозначение, из которого 
следовало бы, что имущество предназначается для мозамбикцев.

Мондлане далее сказал, что в лагерях в Танзании находятся сотни молодых 
танзанийцев1, из которых в течение месяца руководство ФРЕЛИМО сможет 
легко подобрать кандидатов на военную учебу. Мондлане попросил отправить 
мозамбикцев двумя группами на советских самолетах. Первую группу в 40 че
ловек примерно 5 сентября и вторую в 50 человек в середине сентября. Точную 
дату можно было бы определить позднее 20-25 августа. Мондлане попросил 
также уточнить характер обучения сорока мозамбикцев: имеется ли в виду чи
сто военная подготовка или из этих лиц будут готовиться административные 
и военные руководители для работы в районах, которые будут освобождены на
ционально-патриотическими силами в тылу португальской армии.

Далее Мондлане рассказал, что в настоящее время бойцы национально-па
триотических сил в Мозамбике собирают образцы оружия, используемого пор
тугальцами. По словам Мондлане, это делается по просьбе американцев, ко
торые якобы попросили ФРЕЛИМО представить вещественные доказательства 
того, что португальцы используют в Мозамбике2 оружие, полученное по линии 
НАТО (все оружие НАТО имеет специальную маркировку).
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В заключение Мондлане отметил, что китайцы очень болезненно восприни
мают помощь, оказываемую ФРЕЛИМО Советским Союзом, и прилагают боль
шие усилия, чтобы установить характер и размеры такой помощи.

ПОСОЛ СССР В ОБЪЕДИНЕННОЙ РЕСПУБЛИКЕ ТАНЗАНИЯ [подпись] 
(А. ТИМОЩЕНКО)

Помета от руки:
«Справка. Материал информационный. Можно сдать в архив. Зав. сектором 

Международного] отд[ела] ЦК КПСС П. Манчха. Референт [подпись неразбор
чиво]. 20/VIII-1965 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 699. Л. 203-204. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' Так в документе. Возможно, это опечатка и следует читать «мозамбикцев», но есть вероят
ность, что в данном случае речь идет о представителях народа маконде, живущих в приграничных 
с Мозамбиком районах, или же о мозамбикских беженцах, нашедших убежище на территории 
Танзании.

2 В документе здесь стоит частица «не». Иной вариант прочтения: «что португальцы не исполь
зуют в Мозамбике оружие, полученное по линии НАТО».

№ 351. М.В. Домогацких -  М.В. Зимянину.
Запись беседы с бывшим секретарем по организационным  

вопросом ФРЕЛИМО С. Мояной о внутреннем положении  
в организации. 26 декабря 1965 г.

Секретно

Изучая проблемы национально-освободительной борьбы в Африке, мне 
приходится много встречаться с людьми, которые стоят в центре этих событий.

26 декабря я встретился с бывшим секретарем по организационным вопро
сам Фронта освобождения Мозамбика (ФРЕЛИМО) Самуэлем Мояна. Он рас
сказал о положении в партии ФРЕЛИМО. Содержание этой беседы я и посылаю 
Вам для информации.

«Я уже несколько раз делал попытку рассказать советским товарищам о по
ложении внутри ФРЕЛИМО. Но, видимо, моя информация не доходит до Цен
трального Комитета КПСС. Поэтому я пришел к Вам, как корреспонденту «Прав
ды», надеясь, что Вы сообщите все, что найдете нужным из моего рассказа.

Это решение я принял, сознавая, что отношение ко мне будет очень пло
хим, если содержание информации станет по каким-либо причинам известно 
президенту ФРЕЛИМО доктору Мондлане. Но желание поставить ЦК Вашей 
партии в известность оказалось сильнее опасений. Я не ставлю целью дости
жение каких-либо корыстных интересов, рассказывая Вам о внутренних делах 
в партии.
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Естественно, что я, как и другие товарищи из руководства партии, тоже несу 
ответственность за создавшееся положение, но при нынешних условиях мы 
бессильны предпринять что-либо действенное.

Я хочу рассказать о позиции Мондлане, а значит, и всего ФРЕЛИМО в орга
низации национально-освободительной борьбы в Мозамбике.

Прежде всего штаб ФРЕЛИМО, регулярно публикуя коммюнике о вооружен
ной борьбе в Мозамбике, вводит в заблуждение общественное мнение и пре
жде всего наших друзей в социалистических странах, оказавших нам помощь.

Я со всей ответственностью заявляю, что в Мозамбике нет организованной 
вооруженной борьбы. Сводки о потерях португальцев, о диверсионных дей
ствиях партизан выдумываются в Дар-эс-Саламе, в штабе ФРЕЛИМО. Недав
нее сообщение о том, что отряды ФРЕЛИМО освободили провинцию Дельга
до -  ложь. Больше того, по прямому указанию Мондлане и вице-президента 
ФРЕЛИМО Манго патриотам запрещается проведение боевых действий. Та не
большая группа людей, которая находится в Мозамбике, получают инструкции 
вести только пропаганду среди населения с целью всяческого превознесения 
личности Мондлане. Попытки действовать активно наказуются. Таких людей 
вызывают в Дар-эс-Салам и преследуют. По требованию Мондлане власти Тан
зании высылают их из пределов страны.

Я близко стою к Мондлане по своему положению и точно знаю его намере
ния. Они состоят в том, чтобы сговориться с Салазаром и создать правительство 
под руководством Мондлане. Я мог бы представить неопровержимые доказа
тельства о том, что Мондлане письменно подписал соглашение с португальца
ми, в котором он обязуется под предлогом «не развязывать братоубийственной 
войны в Мозамбике» не вести вооруженной борьбы. Посредником в заключе
нии такого соглашения выступало американское посольство в Танзании’ .

Зачем же тогда ФРЕЛИМО в пропаганде всячески старается подчеркнуть, 
что идет борьба в Мозамбике?

Прежде всего чтобы не лишиться поддержки, денег, которые предоставля
ют социалистические страны и в первую очередь Советский Союз. Во-вторых, 
этим Мондлане хочет поддержать свой авторитет. Кроме того, он не хочет, что
бы кто-то поддерживал другие организации, находящиеся в Малави (Гвамбе) 
и Замбии (Гуане2). Я не хочу сказать, что другие лидеры имеют какие-нибудь 
корни в Мозамбике. К сожалению, между всеми лидерами идет борьба не за ру
ководство борьбой за освобождение Мозамбика, аза власть и деньги. Но впол
не вероятно, что в ближайшее время будет что-то предпринимать новая органи
зация, созданная в Замбии, -  КОРЕМО -  (Революционный комитет Мозамбика). 
Там сейчас собираются более энергичные люди и, может быть, более честные. 
Пока судить рано об этой организации, но я питаю надежды, что она будет что- 
то делать.

Между прочим, более глубже3смотреть на цели нашей борьбы меня подтол
кнула именно политика СССР, призывающего действовать в интересах народа. 
Я понимаю, что Ваша страна искренне желает добра нашему народу и потому 
оказывает нам всяческую помощь. Я стал думать, как используется эта помощь, 
и стал приходить к выводу, что она не дает нашему народу пользы. Она идет 
к Мондлане. Это человек -  образованный, хитрый коварный и продажный. Он
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весь принадлежит американцам. И, как ни печально сознавать, я должен офи
циально и откровенно сказать, что, помогая Мондлане, вы косвенно помогаете 
американцам, это же делают венгерские и чехословацкие товарищи.

Американцы постоянно консультируют Мондлане. Он часто встречается 
с работниками американского посольства, получает от них деньги, которые 
обогащают его. В июне нынешнего года американское посольство предложило 
Министру иностранных дел Танзании Камбоне 20 тыс. долларов для передачи 
Мондлане. Камбона выбран не случайно. Во-первых, он председатель комитета 
«Борьбы за освобождение» Организации африканского единства, и, во-вторых, 
он сам мозамбиканец, и потому вся деятельность ФРЕЛИМО проходит под его 
руководством. Но справедливости ради надо сказать, что Камбона отказался 
от этой миссии. И тогда деньги были переданы через другого министра -  Лу- 
синде, министра внутренних дел Танзании, личного друга Мондлане и тоже 
мозамбиканца.

Мондлане часто говорит нам, что мы, дескать, не можем отказываться от по
мощи, откуда бы она ни шла. В какой-то степени это верно, если бы эта помощь 
использовалась для целей борьбы. Но то, что дают американцы Мондлане, идет 
только ему. Достаточно посмотреть, как он живет. У него несколько автомашин, 
у него вилла министра, у него полон дом слуг. Ему хорошо и без борьбы за инте
ресы народа. Конечно, он не прочь бы стать премьером Мозамбика. Это только 
удовлетворило бы его карьеристские стремления.

Я Вам расскажу еще об одном, можно сказать, преступлении Мондлане или 
его ближайшего окружения. Оно состоит вот в чем. Мы иногда посылаем хоро
ших товарищей на подпольную работу в Мозамбик. Но раньше, чем они прибы
вают на место, их имена и приметы оказываются у ПИДЕ. Это печально, но уже 
несколько процессов, проведенных в Лоренцо-Маркише'1, убедили меня в этом. 
На суде предъявлялись даже фотографии этих товарищей, сделанные в Дар- 
эс-Саламе. Когда у меня появились в руках такие документы, я пытался выяс
нить у Мондлане, как это могло произойти. Единственное, что он мне ответил: 
“Я этих фотографий не посылал” .

Я готов поверить в это, но думаю, что делается это не без его указаний. По
тому что гибнут люди, которые придерживаются других взглядов на цели и ме
тоды борьбы, чем Мондлане».

*  *  *

Посылая запись этой беседы, я не берусь судить о ее полной точности.
Однако внимательное изучение мною проблемы Мозамбика в течение почти 

двух лет, личное посещение Мозамбика не дают повода думать, что она полно
стью лишена основания.

М. Домогацких
27.12.65
Помета от руки: «Копия верна: [подпись неразборчива]».
Помета от руки на сопроводительном письме (л. 1): «Справка. Прове

дено совещание заинтересованных лиц по затронутым вопросам. Приня
ты меры по проверке указанных в документе сведений. Руководству Отдела
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(тт. Корионову, Ульяновскому) доложено. Документ можно направить в архив. 
Зав. сектором П. Манчха. 25.1».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 767. Л. 2-6. Копия. Машинопись. Подпись заверителя -  
автограф.

1 Симпатии к Э. Мондлане испытывали и в США. Так, помощник Госсекретаря Джозеф Палмер 
отмечал 27 октября 1967 г., что его впечатление от общения с Э. Мондлане было самым благопри
ятным. Согласно его мнению, лидер ФРЕЛИМО был абсолютно прозападным политиком, выступа
ющим за мирное разрешение конфликта, и лишь нежелание португальцев принять изменившиеся 
мировые реалии толкало ФРЕЛИМО к восстанию. -  См.: Minutes of the Meeting of the 303 Committee, 
27 October 1967 / /  Foreign Relations of the United States, 1964-1968. Volume XXIV. Africa. Электронный 
ресурс: URL: https://history.state.gov/historicaldocuments/frus1964-68v24/d449 (дата обращения: 
30.12.2019).

2 Вероятно, имеется в виду Пауло Тумане, основатель KOPEMO.
3 Так в документе.
4 Правильно: Лоренсу-Маркиш (современный Мапуту).

N2 352. Из дневника С.Я. Синицына. Запись беседы с бывшими  
мозамбикскими студентами ЦКШ в Москве Джорджем Фаньяной 

и Альфредо Сигауке. 15 января 1966 г.

Сегодня имел беседу с Джорджем Фаньяна и Альфредо Сигауке, посетивших 
посольство для выяснения возможностей поездки в Советский Союз для учебы.

Предъявив дипломы ЦКШ, Фаньяна и Сигауке рассказали, что они находи
лись в Москве с сентября 1964 по 1965 г. в качестве слушателей Центральной 
Комсомольской Школы, получив стипендии по рекомендации вице-президен
та’ партии ФРЕЛИМО. По окончании курса обучения они возвратились в Тан
занию, где руководство партии ФРЕЛИМО поручило им вести политическую 
борьбу среди мозамбикских беженцев и в лагерях борцов национально-осво
бодительного движения Мозамбика. В соответствии с полученной подготовкой 
в Москве они начали вести пропаганду марксизма-ленинизма. Это, однако, вы
звало резкое недовольство лидера партии ФРЕЛИМО Мондлане, который по
требовал от них, чтобы они вели пропаганду не только марксизма, но и одно
временно капиталистической идеологии в духе «западного демократизма». По 
словам Фаньяна и Сигауке, такое требование было, по существу, невыполни
мым и полностью противоречило не только их подготовке, но и всему их ми
ровоззрению как противников капиталистического образа жизни. Поэтому они 
продолжали пропаганду марксистского учения. В связи с этим Мондлане рас
порядился прекратить оказывать им всякую материальную поддержку, в том 
числе на еду. После этого Фаньяна и Сигауке были вынуждены порвать с парти
ей ФРЕЛИМО и даже уехать из Танзании в Замбию, опасаясь преследования со 
стороны руководства партии.

При этом они подчеркнули, что этот разрыв вызван не их недовольством са
мой партией ФРЕЛИМО, а лишь ее руководителем -  Мондлане, который, по их 
словам, активно внедряет идеологию капитализма в рядах партии. По их наблю
дениям, жена Мондлане (американка)’' имеет над ним большое влияние и слу
жит связующим звеном с различными американскими организациями, действу
ющими в Африке. Часть руководства партии во главе с Мондлане противится 
поэтому политическому образованию членов ФРЕЛИМО в Советском Союзе.
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По приезде в Замбию в конце декабря 1965 г. Фаньяна и Сигауке временно 
устроились в лагере для беженцев, находящемся под совместным контролем 
американцев («Американо-африканский Институт») и правительства Замбии. 
Замбийские власти выдали им визу всего на один месяц. Для того чтобы по
пасть в лагерь беженцев, требовалась рекомендация, поэтому им пришлось об
ратиться к представителям в Лусаке другой мозамбикской партии -  КОРЕМО 
и формально объявить себя ее членами.

В лагере беженцев (где находится около 70 человек из ЮАР, ЮЗА, Анголы 
и Мозамбика) к ним относятся плохо, зная, что они обучались в Советском Сою
зе. Замбийская секретная полиция, состоящая в основном из англичан, устро
ила им допрос, требуя ответа на то, проходили ли они в Советском Союзе воен
ную подготовку, обучались ли «подрывным действия» и т. п. Все их документы, 
личные вещи и книги, привезенные из СССР, были подвергнуты тщательному 
досмотру. Полиция угрожала передать их португальским властям, и лишь вме
шательство замбийского представителя в администрации лагеря беженцев 
смогло предотвратить это.

Со стороны американского руководства лагеря были сделаны попытки убе
дить Фаньяна и Сигауке поехать на учебу в открывающуюся 20 января с. г. аме
риканскую школу в Мкуши (около г. Брокен Хилла), которая, насколько им из
вестно, будет заниматься прямой идеологической и политической обработкой 
представителей различных африканских националистических движений.

Они не испытывают ни малейшего желания учиться в этой школе, но опаса
ются при этом, что их отказ может вызвать их скорую высылку из Замбии.

В связи с вышеизложенным они решили просить посольство оказать содей
ствие в получении ими любых стипендий для дальнейшего обучения в Совет
ском Союзе, т. к. они не хотят учиться у «врагов социализма». Они передали при 
этом соответствующее письмо.

Со своей стороны сказал Фаньяна и Сигауке, что об их просьбе будет до
ведено до сведения соответствующих советских общественных организаций 
и о возможном ответе они будут информированы.

Примечание: письмо Фаньяна и Сигауке с просьбой о приеме на учебу 
в СССР направлено в Комитет молодежных организаций СССР.

Первый Секретарь Посольства СССР в Республике Замбия -  С. Синицын
Верно: К. Климов
Помета от руки на сопроводительном письме из МИД СССР (л. 47): «Справка. 

По сообщению КМОСССР (т. Яровой), Д. Фаньяна и А. Сигауке, находясь на уче
бе в ЦКШ, учились плохо и вели себя недисциплинированно. В связи с этим 
предоставление им стипендий для продолжения учебы в СССР представляется 
нецелесообразным. МИД СССР информирован. Документ можно сдать в архив. 
Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС. П. Манчха. Референт [под
пись неразборчива]. 12 февраля 1966 г»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 767. Л. 48-50. Копия. Машинопись. Подпись заве
рителя -  автограф. 1 2

1 С 1962 по 1969 г. этот пост занимал Уриа Симанго.
2 Джанет Джонсон Мондлане (род. 1934), белая американка, с которой Э. Мондлане познако

мился во время учебы в США.
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N° 353. Из дневника С.А. Слипченко.
Запись беседы с и. о. президента МАНК Питером Симби 

и секретарем по панафриканским и внеш неполитическим  
вопросам МАНК М. Камбезо.

21 февраля 1966 г.

Секретно

Принял в совпосольстве П. Симби и М. Камбезу1 по их просьбе. Собесед
ники заявили, что целью их визита является проинформировать совпосольство 
о положении во возглавляемой ими партии, а также обратиться с просьбой об 
оказании МАНК материальной помощи.

Симби и Камбеза рассказали, что их партия возникла в Мозамбике в 1960 г., 
однако в результате репрессий часть ее руководителей была арестована, 
а остальные эмигрировали в Южную Родезию, где партия развернула работу 
также среди проживающих там мозамбикцев. В настоящее время МАНК имеет 
55 отделений в Мозамбике и 14 в Южной Родезии.

В Южной Родезии МАНК, по их словам, сотрудничает с ЗАПУ, вследствие чего 
550 членов организации арестовано, 25 человек депортировано в Мозамбик. 
Президент партии Питер Баламанджа и вице-президент Джон Нтундумула на
ходятся в тюрьме в Мозамбике. И. о. президента П. Симби и секретарь по пан
африканским2 и внешнеполитическим вопросам М. Камбеза с июня 1964 г. на
ходятся в Лусаке, куда они прибыли в связи с тем, что южнородезийские власти 
чинили препятствия деятельности руководства партии в Южной Родезии.

В марте 1965 г. МАНК объединился вместе с УДЕНАМО Мозамбика и УДЕ- 
НАМО Мономотапы в единую организацию КОРЕМО, которая просуществова
ла лишь до сентября 1965 г. 9 -10 сентября в КОРЕМО возник острый конфликт 
по вопросу о том, с какой из двух соперничающих южнородезийских партий -  
ЗАПУ или ЗАНУ -  следует поддерживать связь. При этом Симба и Камбеза, 
настаивавшие на сотрудничестве с ЗАПУ, были выведены из состава КОРЕМО 
по настоянию генерального секретаря организации П. Тумане, который вместе 
с президентом Гвамбе выступал за оказание поддержки ЗАНУ.

15 сентября замбийское правительство объявило Гвамбе «нежелательным 
иммигрантом» и выслало его из страны. Тумане, по словам собеседников, от
казался от проведения новых выборов, объявив себя президентом КОРЕМО. 
Это привело к окончательному расколу организации, и 19 сентября 1965 г. ви
це-президент Замбии Р. Камангадал согласие на возобновление деятельности 
МАНК в качестве самостоятельной организации. Одновременно представи
тельство КОРЕМО в Лусаке было закрыто3.

На мой вопрос, признана ли их организация «Комитетом 11-ти ОАЕ»4, Сим
би и Камбеза заявили, что в октябре с. г. они направили на имя генерального 
секретаря ОАЕ Диалло Телли письмо, в котором сообщалось о возобновлении 
деятельности МАНКи содержалась просьба о признании этой организации. Эта 
просьба, по их словам, до сих пор находится на рассмотрении. Им якобы было 
обещано, что когда этот вопрос будет обсуждаться «Комитетом 11-ти», ОАЕ 
оплатит авиабилеты представителю МАНК для того, чтобы он смог выступить 
перед членами комитета.
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Симби и Камбеза заявили, что до сих пор МАИ К не получал материальной по
мощи из заграничных источников, если не считать оплаты замбийским прави
тельством арендной платы представительства до вхождения МАНК в КОРЕМО. 
В настоящее время представительству партии выделено помещение в «Центре 
освобождения» -  здании в предместье Лусаки Нью Камвала, специально отве
денном правительством под представительства националистических партий.

В свое время МАНК обращался с просьбой о материальной помощи к Совет
скому комитету солидарности через корреспондента ТАСС т. Скобелева Г.А. и -  
до приезда совпосла -  через временного поверенного в делах СССР т. Синицы
на С.Я. Однако после того, как их партия влилась в состав КОРЕМО, руководство 
МАНК не стремилось к получению помощи для своей организации, поскольку 
было принято решение о том, что вопросы получения и распределения средств 
находятся в ведении одного руководства КОРЕМО. Симби несколько раз под
черкивал в ходе беседы, что средства, на которые существует МАНК после вы
хода из КОРЕМО, состоят исключительно из членских взносов и пожертвований 
участников движения, и после репрессий, обрушившихся на партийные орга
низации в Южной Родезии вслед за односторонним провозглашением незави
симости режимом Смита, партия испытывает тяжелые финансовые трудностиг>.

Симби и Камбеза обратились с просьбой об оказании партии финансовой 
помощи. Кроме того, они попросили в срочном порядке оказать МАНК помощь 
в обеспечении транспортом группы из 5 активистов партии, которым поручено 
распространение членских билетов на территории Мозамбика.

Разъяснил руководителям МАНК, что совпосольство не может в связи со 
своим статусом официального представительства оказывать материальную 
помощь представительствам национально-освободительных движений. Обе
щал при случае довести их просьбу до сведения советских общественных 
организаций.

Следует отметить, что на вопрос о взаимоотношениях МАНК с ФРЕЛ ИМО со
беседники ограничились весьма невразумительным ответом в том смысле, что 
между партиями нет никакой вражды, но поскольку президент и вице-президент 
МАНК находятся в заключении, оставшиеся на свободе члены руководства пар
тии не считают себя вправе принимать решения об объединении с ФРЕЛИМО.

На беседе присутствовал третий секретарь совпосольства т. Кабаненко В.П.
ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ ЗАМБИЯ [подпись] С. СЛИПЧЕНКО
Помета от руки: «Справка. Материал информационный. В архив. Зав. сек

тором МО ЦК КПСС. П. Манчха. Референт [подпись неразборчива]. 12/V-66 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 767. Л. 97-99. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф. 1 2 3 4 5

1 Здесь и далее в документе следует читать: Камбезо.
2 Так в документе, должно быть «панафриканским».
3 КОРЕМО (Революционный комитет Мозамбика) вплоть до начала 1970-х гг. оставался факти

чески единственной организацией, которая, помимо ФРЕЛИМО, вела вооруженную борьбу, пусть 
и в очень ограниченных масштабах, за освобождение Мозамбика. Главным ее зарубежным спонсо
ром являлась КНР.

4 См. сноску 11 к док. № 285.
5 Сохранена стилистика документа.

873



№ 354. М.В. Домогацких -  М .В. Зимянину. Запись беседы  
с Джорджем Чиламбе, руководителем группы в военном лагере  

ФРЕЛИМО в Линди (Танзания). 28 февраля 1966 г.

Секретно

С Джорджем Чиламбе я знаком два года. Он был представителем ФРЕЛИМО 
в Найроби, а затем в Момбасе. Ранее он состоял в партии МАНУ (Национальный 
союз Мозамбика -  Мономотапа нашнэл юнион). После длительных перегово
ров МАНУ влился в ФРЕЛИМО.

Еще два месяца назад Дж. Чиламбе рассказывал мне о положении в Мозам
бике в восторженных и розовых тонах. Недавно он побывал в Мозамбике сам 
и, вернувшись нелегально через границу Танзании, рассказал мне следующее.

Как человек, стоящий близко к военной подготовке бойцов за освобождение, 
я хотел побывать в Мозамбике и посмотреть на то, что там делается. В бюллете
не ФРЕЛИМО «Революшн» публикуются материалы об освобожденных районах 
и боях с португальскими колонизаторами. Сообщаются цифры больших потерь 
португальцев. Что я увидел в Мозамбике?

Со всей ответственностью заявляю, что в Мозамбике нет освобожденных 
районов. Там, где по нашим сводкам должны были бы находиться наши бойцы, 
располагаются крупные гарнизоны португальцев, включая бронетранспортеры, 
авиацию, пехотные части. Никаких развернутых боевых действий не ведется. 
Потери португальцы не несут. В декабре -  январе, как сообщал штаб ФРЕЛИМО, 
португальцы потеряли 139 человек. На самом деле был убит один полицейский.

Президент ФРЕЛИМО д-р Мондлане, полагаю, знает об этом, но дает санк
цию на опубликование неправильных сообщений. Д-р Мондлане тесно связан 
с американцами. Американцы помогали создать в Дар-эс-Саламе Мозамбик
ский институт. Его руководителем является Жанет1 Мондлане, американка 
по происхождению. Мондлане говорит, что этот институт -  общественная, а не 
политическая организация. Но это не так. Образование и воспитание в инсти
туте ведется в американском духе. Недаром он существует на американские 
деньги. Совсем недавно Мондлане получил от фонда Форда 50 тыс. ф. стерлин
гов для целей просвещения. Думаю, что вряд ли американцы заинтересованы 
в создании настоящей революционной партии.

Обстановка во ФРЕЛИМО очень сложная. Мондлане не информирует о своей 
политике даже руководителей партии, включая вице-президента Манго. Очень 
многие говорят сейчас о необходимости перемен в руководстве партии, потому 
что ФРЕЛИМО теряет авторитет. Но любое открытое выражение недовольства 
политикой Мондлане кончается печально. Министр внутренних дел Танзании 
Лусинде по указанию Мондлане проводит аресты среди мозамбикцев, и они 
исчезают в лагерях, существующих в стране.

Я знаю, что Мондлане в большой дружбе с Холденом Роберто, обменивается 
с ним письмами. Они, вероятно, близки подуху.

В 1962 году Мондлане подписал соглашение с португальцами о том, что 
ФРЕЛИМО не будет вести «террористических актов» в Мозамбике и будет до
биваться освобождения Мозамбика «бескровным методом». Это соглашение 
подписали Мондлане и Дакоста де Суза -  ныне представитель Португалии в Бу
рунди. Я постараюсь достать фотокопию этого соглашения.
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В 1962 году Мондлане был в Мозамбике и его принимал как гостя португаль
ский губернатор. И это несмотря на то, что тыс.и прогрессивных людей в Мо
замбике сидят в тюрьмах.

(Это сообщение подтверждается выступлением Жанет Мондлане. В статье, 
опубликованной в кенийской газете «Дейли нэйшн» 31 декабря 1965 года под 
заголовком «Американка Жанет говорит: “Я -  мозамбиканка”».)

Мы знаем, что ваша страна оказывает ФРЕЛИМО большую помощь. Но она 
не доходит в большей части до тех, кому она предназначена. Зато Мондлане 
живет лучше, чем самые богатые люди. Он окружен слугами на огромной вилле, 
устраивает приемы для министров Танзании, для друзей и в первую очередь 
для людей из американского посольства, у которых он сам -  частый гость.

Я сообщил это вам в доверительном порядке, прошу не использовать его? 
в печати. Еще могу добавить, что на апрель намечено совещание руководите
лей партий португальских колоний. Однако уже известно, что А. Кабрал отка
зался принимать участие в этом совещании. И я не знаю, состоится ли сове
щание без представителя такой боевой партии, которую возглавляет А. Кабрал.

Беседу записал М. Домогацких
Верно: И. Яковлев
Помета от руки на сопроводительном письме из МИД СССР (л. 91): «Справ

ка. Материал информационный. Сведения о связях Э. Мондлане с американ
цами и португальцами проверяются КГБ. В архив. Зав. сектором МО ЦК КПСС. 
П. Манчха. Референт [подпись неразборчива]. 12/V-1966 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 767. Л. 92-94. Копия. Машинопись. Подпись заве
рителя -  автограф.

1 Правильно: Джанет. О ней см. сноску 2 в док. № 352.
2 Так в документе, должно быть: эту информацию.

№ 355. Э. Мондлане -  Правительство СССР.
Письмо об оплате расходов на разгрузку прибывшей из СССР 

помощи в порту Дар-эс-Салама. 14 марта 1966 г.

ПРАВИТЕЛЬСТВУ СССР
От Эдуардо Мондлане, президента «Фронта освобождения Мозамби

ка» по вопросу оплаты расходов за разгрузку в Дар-эс-Саламе транспортных 
средств, подаренных Советским Союзом.

Прежде всего мне хочется выразить мою благодарность и благодарность 
Центрального Комитета «Фронта освобождения Мозамбика» за предоставлен
ные «Фронту освобождения Мозамбика» правительством СССР три грузовика, 
три джипа и десять мотоциклов, которые были получены на этой неделе. Эти 
транспортные средства прибыли в то время, когда наша борьба принимает но
вый аспект, когда многие сотни бойцов готовы вступить в борьбу и когда не
обходимо иметь больше транспортных средств, находящихся под непосред
ственным контролем ФРЕЛИМО. Как мы отмечали в прошлом году, события уже 
опередили наши оценки роста военной силы нашего движения. В наших планах
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на будущее от ФРЕЛИМО требуется теперь быть более предусмотрительным 
и более смелым. Поэтому важно найти дружественные правительства подобно 
вашему, которые готовы поддержать наши программы конкретной материаль
ной помощью. За это мне особенно хочется поблагодарить вас.

Оплата расходов за доставку транспортных средств в порту Дар-эс-Салама 
явилась, однако, полной неожиданностью для нашего казначейства. Когда ваше 
посольство в Дар-эс-Саламе уведомило нас о прибытии этих транспортных 
средств, то мы не ожидали, что за этим последует предъявление нам огромного 
счета на оплату погрузочно-разгрузочных работ на сумму, несколько превыша
ющую 40 тыс. шиллингов. Когда же мы стали выяснять в чем дело, то нам ска
зали, что эта сумма причитается за услуги в порту и что она не включает налоги 
и государственные сборы, которые пока еще не предъявлены.

Поскольку наш бюджет ограничен и поскольку мы не рассчитывали сразу из
расходовать столь крупную сумму денег, то мы хотели бы просить правитель
ство СССР принять на себя эти расходы в особенности потому, что они непо
средственно связаны с доставкой транспортных средств, которые вы столь 
любезно предоставили нам.

Еще раз благодарю за своевременное прибытие этих транспортных средств.
Остаюсь искренне ваш Эдуардо С. Мондлане, Президент
Перевел: [подпись] (И. Яковлев)
Помета от руки на сопроводительном письме (Л. 225): «Справка. Документ 

прислан в Отдел в порядке информации. Необходимые указания даны по
сольству по линии МИД СССР. Документ можно направить в архив. Зав. секто
ром П. Манчха. Референт [подпись неразборчива]. 12.V».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 767. Л. 226-227. Копия. Машинопись. Бланк: «ФРОНТ 
ОСВОБОЖДЕНИЯ МОЗАМБИКА» (ФРЕЛИМО). Перевод с английского. Подпись 
переводчика -  автограф.

№ 356. А.М. Тимощенко -  Я.А. Малику. О письме Э. Мондлане  
об оплате расходов на разгрузку прибывшей из СССР помощи  

в порту Дар-эс-Салама. 28 марта 1966 г.

Секретно

При этом направляем письмо президента Фронта Освобождения Мозам
бика Э. Мондлане, адресованное правительству СССР. В указанном письме 
Мондлане выражает благодарность за поставленные в качестве дара советские 
средства для ФРЕЛИМО. Вместе с тем Мондлане указывает, что за разгрузку 
автомашин и мотоциклов и другие портовые расходы ФРЕЛИМО предъявили 
счет на сумму около 2000 фунтов стерлингов. Ссылаясь на финансовые труд
ности ФРЕЛИМО, Мондлане просит оплатить эти расходы за счет советской 
стороны.

По мнению посольства, ФРЕЛИМО при должной настойчивости могла1 бы 
получить эти средства из Комитета 11-ти (комитета Африканского освобож
дения). Мы предлагаем ответить Мондлане, что советские организации, пере
давшие автомашины в дар мозамбикским националистам, не располагают
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валютными средствами, и порекомендовать ему обратиться в Комитет 11 -ти 
за помощью1'.

ПРИЛОЖЕНИЕ: письмо Мондлане -  на двух листах.
ПОСОЛ СССР В ОБЪЕДИНЕННОЙ РЕСПУБЛИКЕТАНЗАНИЯ -  А. ТИМОШЕНКО 
Верно: И.Яковлев

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 767. Л. 228. Копия. Машинопись. Подпись заверите
ля -  автограф.

' Так в документе, должно быть: мог.
2 См. сноску 11 к док. № 285.

№ 357. Р.А. Ульяновский -  ЦК КПСС. О нецелесообразности 
приглашения руководителей ФРЕЛИМО на XXIII съезд КПСС.

29 марта 1966 г.

Секретно

Председатель партии Фронт освобождения Мозамбика -  ФРЕЛИМО Эду
ард Мондлане обратился с просьбой пригласить руководителей этой партии 
на XXIII съезд КПСС.

По имеющимся сведениям, Э. Мондлане получил высшее образование 
в США, женат на американке (белой), работал по рекомендации США в ООН 
(1957-1961), был профессором Сиракузского университета (США).

По настоянию Э. Мондлане ФРЕЛИМО имеет в США свое представительство 
и регулярно получает финансовую помощь от американских организаций, свя
занных с американским правительством.

В настоящее время Э. Мондлане в Дар-эс-Саламе поддерживает связи с по
сольством США и на полученные от американцев деньги содержит учебный 
центр, где работают американские преподаватели.

Члены руководства ФРЕЛИМО Уриа Симанго и др., а также руководите
ли революционно-демократических партий Анголы и «Португальской» Гви
неи Э. Мондлане не доверяют.

В связи с этим приглашение представителей ФРЕЛИМО (Э. Мондлане) 
на XXIII съезд КПСС представляется нецелесообразным.

Комитет госбезопасности (т. Сахаровский) поддерживает эту точку зрения.
Руководство Южно-Африканской компартии (тт. Маркс и Даду) тоже за это 

предложение.
Проект телеграммы совпослу в Танзании прилагается.
Просим согласия.
Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (Р. Ульяновский)
Помета от руки: «Срочно
Справка. Т-м [телеграмма] в Дар-эс-Салам направлена (посольство] 

№ 650). (М. Самойлова). 30.IV.66».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 767. Л. 183. Подлинник. Машинопись. Подпись -
автограф.
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№ 358. Международный отдел ЦК КПСС -  
Посольство СССР в Республике Танзания. 

Указания послу в отношении приглашения руководителей 
ФРЕЛИМО на XXIII съезд КПСС

ДАР-ЭС-САЛАМ
Вне очереди

СОВПОСОЛ

122. Для Вашего сведения сообщаем, что приглашение Э. Мондлане 
на XXIII съезд КПСС представляется нецелесообразным, так как Э. Мондлане 
продолжает связи с американцами.

В связи с этим при повторном обращении Э. Мондлане дайте ему понять, что 
приглашение представителей ФРЕЛИМО на XXIII съезд КПСС, по-видимому, не 
состоится, сославшись на то, что съезд уже начал свою работу7.

Помета от руки: П. Манчха, Р. Ульяновский

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 767. Л. 184. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

1 Документ в деле не датирован.
г XXIII съезд КПСС работал в Москве с 29 марта по 8 апреля 1966 г.

НАМИБИЯ
(ДО 1968 Г. ЮГО-ЗАПАДНАЯ АФРИКА)

№ 359. Посольство СССР в ОАР -  МИД СССР. 
Информация об освободительных организациях ЮЗА. 

20 января 1962 г.

СЕКРЕТНО

В настоящее время в Каире нет представителей националистических ор
ганизаций Юго-Западной Африки. Каких-либо публикаций этих организаций, 
в частности Народной организации, достать пока не удалось. Из бесед с нахо
дящимися в ОАР африканцами удалось выяснить следующее.

<...>
Хотя Нуйомо1 остается лидером СВАПО в ее руководстве нет единства, пре

жде всего по причине личных амбиций его членов. Член исполкома СВАПО Мби- 
румба7 Керина, являясь более образованным, чем другие руководящие деяте
ли СВАПО, стремится оказывать решающее влияние на линию партии. В свое 
время лидеры Народной организации и Национального Союза, соответственно 
Нуйомо и Косонгуизи3, договорились об объединении этих организаций в одну 
партию. Однако в это дело вмешался Керина, который раньше считался «цвет
ным», а после учебы в США объявил себя «черным» и примкнул к СВАПО. Хотя
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Керина с 1952 года не был в ЮЗА, он, располагая «свободными» деньгами, име
ет известное влияние на некоторых руководителей СВАПО, в частности, на ее 
генсекретаря Форчуна. Имеется предположение, что «свободные» деньги дают 
американцы Керине, который в настоящее время якобы работает в либерий
ском посольстве в США и одновременно является петиционером СВАПО в ООН. 
В начале 1961 года Керина вместе с Форчуном, будучи в Каире, пытались об
работать соответствующим образом вице-президента Неленгани. Им удалось 
добиться того, что Неленгани заявил главе представительства Объединенно
го фронта Южной Африки'1 о выходе СВАПО из этого фронта. Они якобы даже 
предлагали Неленгани «продать» одному из них свой пост вице-президента 
СВАПО. Находясь в Каире, Керина рассылал от имени СВАПО различные публи
кации и подписывался под ними как ее председатель, хотя он является всего- 
навсего председателем Комитета СВАПО по колониальным вопросам. Называя 
себя председателем СВАПО, Керина доказывает, что этот пост выше, чем тот, 
который занимает Нуйомо. Находящиеся в Каире африканцы считают Нуйомо 
и Неленгани настоящими патриотами, которые действительно борются за не
зависимость своей страны, а Керина и Форчуна -  карьеристами. Нуйомо и Не
ленгани ориентируются на Гану и Югославию, а Керина и Форчун -  на Панаф- 
риканистский конгресс ЮАР, который в настоящее время стремится создать 
в ЮЗА базу якобы для ведения вооруженной борьбы. По некоторым данным, 
Форчун в свое время учился в военной академии в Ираке.

У представителя Советского Союза в Постоянном секретариате Афро-Ази
атской солидарности т. Абдурашидова, который имел несколько встреч с Кери- 
ной и Форчуном, сложилось впечатление, что они являются политическими ин
триганами. Они пытались монополизировать связи СВАПО с представителями 
Советского Союза, не советовали, в частности, Неленгани, встречаться с ком
мунистами, поскольку он-де еще не подготовлен для того, чтобы противостоять 
коммунистической идеологии. Однако открыто Керина и Форчун не выступали 
против Советского Союза.

По нашему мнению, для получения более полной информации о СВАПО 
следовало бы побеседовать с ее вице-президентом Неленгани, который уехал 
в 1961 году учиться в Советский Союз по линии Советского комитета Афро-Ази
атской солидарности.

ВРЕМЕННЫЙ ПОВЕРЕННЫЙ В ДЕЛАХ СССР В ОАР [подпись] (П. СЛЮ- 
САРЕНКО)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 7-9. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф. 1 2 3 4

1 Здесь и далее правильно: Нуйома.
2 Правильно: Мбурумба.
3 Здесь и далее правильно: Козонгуизи.
4 Объединение крупнейших организаций Южной Африки [AHK, ПАК, СВАНУ, СВАПО (с 1961 г.), 

Индийский конгресс], боровшихся против режима апартхейда. Объединенный фронт был учрежден 
на Второй конференции независимых государств Африки в Аддис-Абебе в июне 1960 г., распался 
в1962 г.
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№ 360. Представительство СССР при ООН -  МИД СССР. 
Запись беседы с представителем Ю го-Западной  

Африки И. Ф орчуном. 16 марта 1962 г.

Секретно

16 марта 1962 г. встретился с петиционером из Юго-Западной Африки, чле
ном руководства Организации Народа Юго-Западной Африки (СВАПО) Исмаи
лом Форчуном.

Во время беседы, касавшейся положения в Юго-Западной Африке и деятель
ности СВАПО, Форчун затронул некоторые вопросы положения внутри Органи
зации и дал следующие краткие характеристики отдельным ее руководителям:

Мбурумба Керина -  генеральный секретарь СВАПО, руководитель нью- 
йоркского центра Организации. Форчун, отношения которого с Кериной явля
ются явно натянутыми, сказал о последнем, что это человек, который уже сей
час, в условиях, когда Юго-Западная Африка еще не достигла независимости, 
стремится всеми средствами сосредоточить в своих руках максимум власти 
и создать себе авторитет одного из главных руководителей национально-ос
вободительной борьбы народа Юго-Западной Африки. В этих целях Керина, 
по словам Форчуна, не допускает внутриорганизационной демократии, решая 
все вопросы лично и не консультируясь с другими руководителями Организа
ции. Он проявляет нетерпимость к мнениям других, препятствует проявлению 
инициативы членами Организации, «перехватывает идеи» и выдает их за соб
ственные, идет на все в целях дискредитации тех членов, которые проявляют 
недовольство его приемами работы и стоят на его пути. «С ним нельзя просто 
сесть и обсудить вопрос», -  заявил Форчун. «Он все решает сам, не знакомит 
с материалами, поступающими в адрес Организации, и обращается с просьбой 
о помощи лишь тогда, когда ему нужна лишняя подпись под документом, содер
жащим опровержение обвинений, предъявляемых ему самому».

<...>
По словам Форчуна, Керина единолично распоряжается денежными сред

ствами центра в Нью-Йорке и ни перед кем не отчитывается по этим вопросам. 
Он сослался, в частности, на «исчезновение» суммы в 1800 американских] 
долларов, полученных центром от делегации Нигерии. Керина отказывается 
признавать принятую в СВАПО практику оказания денежной помощи членам 
Организации, находящимся в районе деятельности того или иного из ее цен
тров. Форчун указал на собственный пример, заявив, что в течение всех трех 
месяцев, прошедших после завершения обсуждения Генеральной Ассамблеей 
вопроса о Юго-Западной Африке, он не знал, где будет есть в следующий раз, 
и перебивался случайными заработками, которые ему помогал находить со
трудник миссии Индонезии при ООН г-н Карсено. По мнению Форчуна, Керина 
использует голод в качестве одного из средств давления на него, пытаясь за
ставить Форчуна подчиниться его влиянию. Другими средствами являются об
ман, распространение ложных, по словам Форчуна, слухов о его личной жизни 
(пьянство, связи с женщинами, отказ в помощи беженцам из ЮЗА в период, ког
да Форчун возглавлял центр СВАПО в Каире) и отказ в денежной помощи семье 
Форчуна (жена и двое детей), которую он не видел с тех пор, как покинул ЮЗА 
около двух лет назад...
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По мнению Форчуна, на Керину большое влияние оказывает его жена 
Джейн Керина (американская негритянка, гражданка США, родилась в Лос- 
Анжелесе’ в обеспеченной семье; имеет высшее образование и преподавала 
в специализированной школе для неразвитых детей в Нью-Йорке). По словам 
Форчуна, она присутствует на всех собраниях, при всех разговорах, видит 
и знает все; ни одно письмо и ни один документ не подготавливается без ее 
участия. «Она -  это тот человек, -  сказал Форчун, -  кого Керина слушает и от 
кого получает приказы».

Сэм Нуйома -  <...> Форчун охарактеризовал его как «искреннего 
националиста».

Неленгани -  генеральный секретарь СВАПО, учится в Москве. Получил не
большое образование, но, по выражению Форчуна, «умеет думать, и его го
лова стоит всего американского образования Керины». Пользуется большим 
влиянием в Организации. Форчун высказал в связи с последним опасение, 
что, «если Неленгани вернется, когда Керина будет уже у власти, Керина его 
уничтожит».

В ходе беседы Форчун упомянул также о связи СВАПО (Керины в первую 
очередь) с американской компанией «Метал Кпаймакс» и ее дочерними ком
паниями, действующими на территории Юго-Западной Африки. Эти компании, 
по словам Форчуна, оказывают СВАПО денежную помощь, оплачивая, в част
ности, авиационные билеты при поездках членов СВАПО из Африки в Нью-Йорк 
и обратно. Другим источником средств является помощь некоторых африкан
ских государств.

Говоря о своих планах, Форчун отметил, что в мае с. г. он намерен выехать 
в Юго-Западную Африку [...] «Мы слишком долго сидим в безопасности за гра
ницей и надеемся на ООН, -  сказал он. -  Пора начинать что-то делать самим». 
Форчун считает, что в условиях ЮЗА самым эффективным методом борьбы яв
ляется саботаж, нарушение коммуникаций, взрывы на предприятиях, электро
станциях, поджоги складов, магазинов и т. д. Поскольку в распоряжении Органи
зации нет «более сильных средств», им, по его словам, придется «пользоваться 
в основном бензином». Подрывная работа могла бы выполняться группой мест
ных жителей, которую Форчун намерен создать по прибытии в Юго-Западную 
Африку. Форчун отметил, что в свое время он уже обсуждал эти вопросы в Каи
ре с работником посольства СССР т. Князьковым, о котором Форчун отозвался 
как о своем «лучшем друге».

<...>
В заключение Форчун заявил, что будет и в дальнейшем информировать 

о положении в Юго-Западной Африке и о деятельности СВАПО в Нью-Йорке 
и на месте.

Поблагодарил Форчуна за беседу.
Атташе Представительства СССР при ООН [подпись] (Ю. Фотин) 1

1 Правильно: Лос-Анджелесе.

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 15-18. Подлинник. Машинопись.
Подпись -  автограф.
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№ 361. Из дневника Г.И. Карлова.
Запись беседы с главой представительства ДНК 

в Каире М. Пилисо и членом СВАНУ Э.Х. Канджии. 
21 марта 1962 г.

СЕКРЕТНО

Сегодня принял в Посольстве Пилисо, который представил мне члена 
СВАНУ X. А.1 Канджии.

В ходе состоявшейся беседы Канджии рассказал, что до последнего време
ни он учился в ГДР, однако в связи с разрешением египетских властей открыть 
в Каире представительство Юго-Западной Африки он, по указанию руковод
ства своей партии, прервал учебу и прибыл в Каир, где он будет представлять 
СВАНУ в этом представительстве. Другая партия Юго-Западной Африки -  На
родная организация (СВАПО) будет представлена в Каире ее президентом 
Сэмом Нуёма2.

Канджии сказал, что его партия на данном этапе ставит перед собой задачу 
добиться с помощью независимых африканских стран и других дружественных 
государств прекращения действия мандата правительства Южно-Африканской 
Республики над Юго-Западной Африкой и установления над страной междуна
родной опеки ООН в качестве первого шага на пути к достижению полной не
зависимости. Канджии далее отметил, что решение проблемы Юго-Западной 
Африки во многом будет зависеть от развития национально-освободительного 
движения в Южно-Африканской Республике и от объединения действий всех 
националистических сил ЮЗА и ЮАР.

Говоря о разногласиях между СВАНУ и СВАПО, Канджии сказал, что поли
тические программы этих организаций не имеют существенных различий и что 
объединению двух партий в Единый фронт мешают, по его мнению, личные ам
биции их руководителей. Наиболее откровенным противником их объединения 
является представитель СВАПО в США Мбурумба Керина, который выдает себя 
за председателя СВАПО. Будучи хорошо обеспеченным в материальном от
ношении (работает в качестве атташе в посольстве Либерии в США и получает 
подачки от некоторых американских компаний, имеющих интересы в ЮЗА), Ке
рина оказывает большое влияние на других руководителей СВАПО, в том числе 
Нуёму, в нежелательном для СВАНУ направлении. По словам Канджии, Керина, 
продавшись американцам, в личных беседах всегда выступает в защиту поли
тики США в Африке и питает иллюзии, что в конечном итоге «спасителем» его 
страны явятся США.

В конце беседы Канджии выразил надежду, что его деятельность в Каире как 
представителя СВАНУ найдет поддержку со стороны представителей Совет
ского Союза и других социалистических стран.

ВТОРОЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В ОАР [подпись] (Г. Карлов)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 25-26. Подлинник. Машинопись.
Подпись -  автограф.
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Правильно: Х.Э. Канджии.
Здесь и далее правильно: Сэм Нуйома.



N° 362. М. Турсун-заде -  ЦК КПСС. О просьбе Л. Неленгани 
оказать материальную помощь. 23 августа 1962 г.

Секретно

В Советский комитет солидарности стран Азии и Африки обратился вице- 
президент «Народной организации Юго-Западной Африки» (СВАПО), ныне сту
дент Центральной комсомольской школы, стипендиат Комитета Луис Нелен
гани с просьбой оказать денежную помощь его семье в связи со смертью его 
жены С. Неленгани, последовавшей 14 июля с. г. Неленгани имеет двух дочерей 
(3 и 5 лет) которые, по его словам, находятся сейчас на попечении его преста
релой матери, не имеющей достаточных средств к существованию.

В связи с тем, что въезд в страну для Л. Неленгани невозможен, он предло
жил направить деньги в представительство его партии в Дар-эс-Саламе с тем, 
чтобы оно переслало их его семье по имеющимся каналам.

Советский комитет солидарности полагал бы целесообразным удовлетво
рить просьбу Л. Неленгани и оказать ему денежную помощь в размере 100 фун
тов стерлингов.

В случае положительного решения просим дать указание Министерству фи
нансов СССР о выделении валюты.

Просим Вашего решения.
Председатель Советского комитета солидарности стран Азии и Африки 

[подпись] (М. Турсун-заде)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 440. Л. 210. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

N2 363. СКССАА -  ЦК КПСС. Справка на вице-президента СВАПО 
Луиса Неленгани. 30 августа 1962 г.

Народная организация Юго-Западной Африки (СВАПО) является одной 
из двух ведущих политических партий, осуществляющих руководство нацио
нально-освободительным движением в стране. Другой организацией является 
Национальный союз Юго-Западной Африки (СВАНУ). Созданные в 1959 году, 
партии выступают за избавление ЮЗА от господства ЮАР и самостоятельное 
развитие страны. Они представляют различные племена Юго-Западной Аф
рики, выступают с различными политическими программами. Обе партии дей
ствуют нелегально. До последнего времени эти партии воздерживались от со
вместных действий и объединения своих сил в Едином фронте.

Однако в июне 1962 года руководства обеих партий договорились об объ
единении своих усилий с целью консолидации всех свободолюбивых сил 
в ЮЗА. Первым шагом в реализации этого плана явилось создание централь
ного исполнительного комитета, состоящего из членов Исполкомов обеих 
организаций.

Обе партии имеют свои заграничные представительства. СВАНУ издает 
свой печатный орган в Каире. Печатный орган СВАПО в ЮЗА был запрещен 
в 1960 году, а деятельность самой партии проходит в нелегальных условиях.
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СВАПО насчитывает 50 тыс. членов и имеет 10 отделений на местах. Руко
водители местных отделений партии известны небольшому кругу лиц. Прези
дентом партии СВАПО является Сэм Нуэома1, который несколько раз приезжал 
в СССР для обсуждения вопросов оказания помощи его партии.

Руководители СВАПО заявляют, что в случае достижения независимости 
ЮЗА и прихода к власти их партии они будут стремиться к развитию контактов 
со всеми свободолюбивыми странами мира и создадут демократическое пра
вительство, отражающее интересы коренного населения.

Луис Неленгани является вице-президентом СВАПО с 1960 года. Неленга- 
ни родился в 1923 году недалеко от г. Виндхука -  столицы ЮЗА. Его отец умер 
в 1947 году. Неленгани стал заниматься активной политической деятельностью 
с 1959 года.

Неленгани с осени 1961 года обучается в ЦКШ. К занятиям относится добро
совестно.

Неленгани заявляет, что его партия, занимающая ведущее положение в стра
не, предпринимает самые активные попытки, чтобы добиться независимости 
ЮЗА. Неленгани очень дружелюбно относится к странам социалистического 
лагеря. Разделяет взгляды классиков марксизма-ленинизма. Неленгани пре
дан делу СВАПО и проявляет большую заботу о подготовке кадров для своей 
партии.

Учитывая дружественное отношение руководства СВАПО к Советскому Со
юзу, а также антиимпериалистическую направленность деятельности этой пар
тии, представляется целесообразным закрепить наладившиеся хорошие вза
имоотношения с руководителями СВАПО и оказать небольшую финансовую 
помощь вице-президенту партии Неленгани.

Справку составил [подпись] Д. Устинов

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 440. Л. 211-212. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' В документе фамилия исправлена неразборчиво, правильно: Сэм Нуйома.

№ 364. Международный отдел ЦК КПСС. Справка о выделении  
материальной помощи Л. Неленгани. 21 сентября 1962 г.

По договоренности с т. Павловым С.П. помощь Л. Неленгани в размере 
50 фунтов будет оказана за счет средств ЦК ВЛКСМ. Считаем возможным огра
ничиться этой суммой.

Тов. Корионов В.Г. с этим предложением согласен.
В Советский комитет солидарности стран Азии и Африки (т. Хархардину) 

сообщено.
В архив.
Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС, [подпись] (Г. Шумейко)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 440. Л. 214. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.
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№ 365. «Интурист» -  ЦК КПСС. Справка о пребывании  
в СССР журналистов из Ю го-Западной Африки К. Мозеса  

и В. Качумина. 24 июня 1963 г.

Секретно

В Советском Союзе с 27 по 29 мая с. г. находились журналисты из Юго-За
падной Африки Кагуенгва Мозес и Вей Качумин. Они побывали в Москве, Ле
нинграде и Сочи. В Москве ознакомились с достопримечательностями города, 
посетили Кремль, Мавзолей и музей В.И. Ленина, посмотрели фильм о Лени
не, побывали в Манеже на выставке «Семилетка в действии», присутствовали 
на концерте в Кремлевском Дворце съездов и были приняты в Комитете соли
дарности стран Азии и Африки и в Союзе журналистов СССР. С ними беседова
ли представители Комитета, Союза журналистов, АПН и др.

Во время экскурсии по городу журналисты говорили, что Москва оказалась 
таким городом, каким они его представляли себе по фотографиям и литературе, 
т. е. крупным индустриальным и культурным центром. Будучи в музее В.И. Ле
нина, они проявили осведомленность о деятельности и трудах В.И. Ленина.

Во время пребывания в Лужниках на митинге дружбы между народами СССР 
и Кубы Мозес и Качумин сказали, что им очень везет, т. к. они видели Сукарно, 
Мао Цзэдуна и других азиатских лидеров, а теперь видят Н.С. Хрущёва и Фиде
ля Кастро.

Мозес сообщил, что они в настоящее время живут как эмигранты в Каире, 
являются членами организации, именуемой Национальным Союзом Юго-За
падной Африки и работают в редакции печатного органа Союза «Свободы»1, 
издающегося в Каире. Он и Качумин были в Советском Союзе дважды. Первый 
раз они посетили страну в 1962 году по пути на Международный фестиваль мо
лодежи и студентов. Второй раз в конце 1962 года посетили Москву, Иркутск 
по пути в Джакарту на конгресс журналистов стран Азии и Африки.

Говоря о Национальном союзе Юго-Западной Африки, Мозес сказал, что 
его руководители считают марксизм-ленинизм своим основным политическим 
и идеологическим оружием и стоят на позициях последовательного развития 
революции вплоть до изменения государственного строя и форм собствен
ности, однако, учитывая низкий уровень развития страны, поголовную негра
мотность населения, неимоверные трудности работы среди масс в условиях 
политического террора и сегрегации, Союз в своей программе провозгласил 
националистические, антиколониальные и антифеодальные цели.

«В нашу задачу, -  сказал Мозес, -  сейчас входит объединение всех сил, бо
рющихся за национальное самоопределение и независимость, с целью сбро
сить ярмо колониализма и добиться государственного суверенитета. Таким 
образом, на данном этапе наш Союз выступает как чисто националистическая 
организация и останется таковой до тех пор, пока страна не добьется незави
симости. Мы учли ошибки различных прогрессивных групп организаций, от
крыто заявивших о своей приверженности марксизму, в результате чего эти 
группы и организации были быстро разгромлены, не найдя поддержки в мас
сах. Но по мере развертывания антиколониального движения программа Союза 
будет изменяться и отразит марксистско-ленинские установки».
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О возможности победы социалистической революции в Юго-Западной Аф
рике Мозес заявил: «Единство стран социалистического лагеря, рост их эконо
мической мощи, грандиозный социальный прогресс -  вот самый важный фак
тор, который обеспечит в конечном итоге победу революции и в нашей стране».

На вопрос о связи Союза с другими политическими организациями страны 
Мозес ответил, что в Юго-Западной Африке существует еще две политические 
организации, именуемые «Свану»2 и «Свано»3. Руководители Национального 
Союза Юго-Западной Африки обращались к руководителям Свану с предло
жением договориться об объединении и получили их согласие, однако в рядах 
«Свану» произошел раскол по вине одного из членов этой организации Кэрины4, 
который находится в Нью-Йорке и связан с государственным департаментом 
США. Раскол в рядах «Свану» произошел также по причине слабости ее пред
седателя, который рассказал Кэрине, что о нем думают другие члены «Свану». 
Кэрине это использовал, и в результате многие члены организации оказались 
арестованными. Кэрине, по мнению Мозеса, претендует на роль руководите
ля организации «Свану». Он на словах согласился на объединение с Союзом, 
но затем выступил на митинге и заявил, что не может быть и речи об объедине
нии. На этом митинге присутствовал председатель организации «Свану», кото
рый не разоблачил Кэрине.

Мозес сказал, что в Нью-Йорке как будто разработаны какие-то рекоменда
ции по вопросу объединения «Свану» с Союзом, но члены «Свану» в Юго-За
падной Африке ничего об этом не знают. Национальный Союз Юго-Западной 
Африки собирался в 1962 году созвать съезд, но помешал арест многих членов 
организации.

В беседе в Комитете солидарности стран Азии и Африки Мозес сказал, что 
нынешнее правительство Юго-Западной Азииь рассчитывало добиться не
зависимости в 1963 году, однако неоднократные обращения в организацию 
Объединенных Наций не дали результатов и еще раз убедили членов Нацио
нального союза Юго-Западной Африки в том, что борьба за независимость 
должна быть развернута в самой стране, что же касается Организации Объ
единенных Наций, то последняя может быть использована лишь как трибуна 
для разоблачения политических махинаций нынешних руководителей страны 
и жестокой колониальной ее эксплуатации. Основной задачей Национально
го союза Юго-Западной Африки является консолидация всех прогрессивных 
и демократических сил страны, однако это затрудняется, т. к. многие члены Со
юза и прогрессивные деятели находятся в эмиграции в ОАР и других странах. 
Проанализировав обстановку, руководители Союза сделали вывод, что только 
политической агитацией и пропагандой, повышением политического сознания 
масс можно добиться революционной ситуации в стране, которая позволит 
перейти к вооруженной борьбе за полную независимость. В настоящее время 
Союз оторвался от масс и не в курсе того, что происходит в стране. Газета «Сво
бода» по этой причине неэффективна. Она издается в Каире, в ней публикуются 
данные, которые к тому моменту, когда достигают страны, теряют за давностью 
времени свою остроту и злободневность. Доставка газеты чрезвычайно затруд
няется и обходится очень дорого, и поэтому возникает необходимость измене
ния места, средств и способов печатной пропаганды. Исполком Союза принял 
решение о переводе центра деятельности Союза из ОАР в Бечуаналенд и не
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посредственно в Юго-Западную Африку. Центр тяжести всей работы в стране 
предполагается перенести в сельские районы, т. к. большинство населения 
страны -  крестьяне, и требуется поднять политическую сознательность самого 
многочисленного класса страны и разъяснить ему цели и идеалы Союза. В де
ревнях полицейский надзор слабее, чем в городах, и работа там облегчается6. 
Работа в деревне позволит Союзу принять в свои ряды крестьян и сделает Союз 
подлинно народной организацией. В настоящее время Союз состоит из пред
ставителей интеллигенции.

Мозес заявил, что он и его товарищи после тщательного анализа обстановки 
в арабских и других странах, освободившихся недавно от колониальной зависи
мости, якобы строящих социализм, пришли к твердому убеждению, что в мире 
существует один подлинный социализм -  это социализм Маркса и Ленина, что 
все другие социалистические системы являются одурачиванием масс, исполь
зованием популярности социализма для прикрытия интересов буржуазии.

Мозес просил посоветовать ему пути и средства для переброски кадров 
в Бечуаналенд, т. к. существующий путь через Родезию опасен, оказать помощь 
в налаживании издания печатной пропагандистской литературы, помочь в ор
ганизации краткосрочных курсов для подготовки кадров и т. д.

Мозес рассказывал о стране. Он заявил, что 5 -8  % населения Юго-Запад
ной Африки составляют голландцы и немцы, остальное население -  кафры'. 
Белые живут в городах, в которых проживание черным и цветным не разреша
ется. Даже те, кто работают в городах, обязаны после 8-ми часов вечера по
кинуть его. Передвижение по стране черных и цветных запрещено. Основное 
население страны занимается земледелием и скотоводством. Страна наводне
на миссионерами, главным образом из числа немцев. Кафры исповедуют хри
стианскую религию, посещают методическую, евангелическую, лютеранскую 
и баптистскую церкви, встречаются католики, мусульман нет.

Когда разговор коснулся конференции журналистов в Джакарте, Мозес за
явил, что конференция имела положительную и отрицательную стороны. «То, 
что состоялась такая конференция, -  сказал он, -  является положительной сто
роной, но то, что на ней не было достигнуто единства всех демократических 
и прогрессивных журналистов, является отрицательной стороной. Такого рода 
Конференции созываются не для принятия резолюций и не для громких декла
раций, а для создания единства».

Далее Мозес рассказал, что среди участников конференции возникло раз
ногласие по поводу участия делегации СССР в работе конференции. Пред
седатель конференции индонезиец Джавото заявил, что СССР не является 
азиатской или африканской страной и поэтому не может участвовать в рабо
те конференции. Делегат Монгольской Народной Республики, подержанный 
рядом других делегаций, возразил и потребовал поставить вопрос на голо
сование. Представитель Малайи Галага выступил против постановки вопроса 
на голосование и возражал против участия СССР в работе конференции на том 
основании, что в прошлом и в настоящее время СССР не является колониаль
ной страной. Затем Джавото зачитал список делегаций, якобы высказавшихся 
за и против участия СССР (7 за, 30 против). Делегация Юго-Западной Африки 
запротестовала в связи с включением ее в число голосовавших против. По сло
вам Мозеса, Джавото и Галага и вся их клика действовали по чьей-то указке.
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Непроведение открытого голосования, появление готовых списков делегаций 
за и против и другие свидетельствовали о том, что за спиной организаторов 
конференции стояли кто-то из лиц, не заинтересованных в создании единства 
журналистов стран Азии и Африки.

В заключение Мозес подчеркнул, что подобные конференции следует тща
тельно готовить, что конференция в Джакарте не имела успеха, т. к. в оргкоми
тет проникли люди, не заинтересованные в консолидации всех антиимпериали
стических и демократических сил.

Мозес сказал, что подписание декларации проходило в Бандунге и он не 
знает, кто подписал декларацию, т. к. многие делегации в то время оставались 
в Джакарте.

29 мая Мозес и Качумин вылетели в Будапешт, где намерены участвовать 
в работе международного семинара журналистов. Перед отъездом Мозес ска
зал, что они очень признательны за теплый дружеский прием, который им ока
зали в Советском Союзе.

С журналистами работал гид-переводчик Интуриста т. Быкова.
Начальник отдела гидов-переводчиков Европы и стран Востока [подпись] 

(Цветков)
Старший референт [подпись] (Честнейший)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 541. Л. 199-202. Подлинник. Машинопись. Подпи
си -  автографы.

1 Так в документе.
2 Так в документе, должно быть: «СВАНУ».
3 Так в документе, должно быть: «СВАПО».
4 Здесь и далее правильно: Керина.
5 Так в документе, следует читать: Африки.
в Так в документе.
7 То есть африканцы.

№ 366. Л. Неленгани, А. Ш ипанга -  Посольство СССР в ОАР.
Записка о положении в Ю го-Западной Африке.

Январь 1965 г.

Обзор освободительной борьбы в Юго-Западной Африке

Для того чтобы понять проблемы, стоящие перед освободительным движе
нием Юго-Западной Африки, необходимо взглянуть на корни положения, су
ществующего в нашей стране, и на прошлое Народной Организации Юго-За
падной Африки, авангарда освободительного движения угнетенного народа 
Юго-Западной Африки и руководителя славной народной освободительной 
борьбы за Национальную независимость.

Население Юго-Западной Африки 
Африканцев -  435 000
Белых поселенцев - 7 3  000
Цветных (смешанная раса) -  27 000 
Всего -  534 000’
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(По данным Южно-африканского2 правительства, но мы полагаем, что эти 
данные занижены).

С 1884 г., когда Германия провозгласила Юго-Западную Африку своей коло
нией <...>, африканское население, которое составляет 87 % всего населения 
Юго-Западной Африки, больше всего страдало от жестокого колониального 
угнетения во всех областях жизни, от империалистической и колониалистской 
эксплуатации. Отсюда можно понять, почему африканцы стоят в первых рядах 
освободительной борьбы за ликвидацию всех форм колониализма, иностран
ного господства и империалистической эксплуатации.

Большинство африканцев проживает в так называемых туземных резерва
циях -  участках земли, отведенных расистским правительством в полупустын
ных, как правило, районах, где африканцы живут в отвратительных условиях, 
в нищете, без медицинской помощи и без каких-либо условий для образования.

Свобода передвижения строго контролируется, люди должны получить про
пуска от чиновника из белых поселенцев для того, чтобы сходить даже в сосед
нюю зону; передвижение без пропуска является уголовным преступлением.

<...>
Европейцы (поселенцы), которые составляют 13 % всего населения Юго-За

падной Африки, владеют 2/ 3 всей земли в Юго-Западной Африке. На их стороне 
полная защита государства, т. е. все они являются привилегированной частью 
населения.

<...>
Все белые решительно выступают против идей нерасовой демократии, за 

которую высказываются африканские народные политические организации.
Белые рабочие, которые подвергаются эксплуатации со стороны капитализ

ма, несмотря на защиту государства, хотя эта эксплуатация и не достигает раз
меров той, которой подвергаются африканские рабочие, являются наиболее 
рьяными сторонниками расистских законов. Они не считают себя рабочими, 
а смотрят на себя как на хозяев. Они опасаются любого прогресса африканцев, 
потому что они думают, что только благодаря этим законам они имеют работу, 
поскольку многие из них не имеют квалификации.

<...>
Политика империализма и колониализма «разделяй и властвуй» приме

няется с усердием в нашей стране: белые против африканцев, племена про
тив племен, рабочие против своих товарищей рабочих -  все по расовому при
знаку. Свободы передвижения африканцев из одной резервации в другую не 
существует.

Несмотря на все эти препятствия Народная организация Юго-Западной Аф
рики (СВАПО) может гордиться своей деятельностью за истекшие 5 лет, тем, 
что она смогла поднять угнетенные массы в общенациональном масштабе и та
ким образом сорвала попытки угнетателей держать наш народ разделенным. 
В настоящее время СВАПО является единственным подлинным национально- 
освободительным движением, которое представляет все части угнетенного на
селения Юго-Западной Африки. Несмотря на аресты, запрещения, наказания, 
тюремные заключения, на увольнения с работы наших активистов и низовых 
организаторов, проводимые расистским режимом и его соратниками по пре
ступлению -  промышленными капиталистами, СВАПО создала свои отделения
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по всей стране, а также в Южной Африке в таких городах, как Кейптаун, Иоган- 
несбург3 и Порт-Элизабет, где работают наши люди. По всей справедливости 
никакое другое политическое движение африканцев не может похвастаться 
тем, что оно организовало угнетенных крестьян и рабочих в резервациях, горо
дах, деревнях и на фермах.

Имея за собой полную поддержку масс, СВАПО встречается со многими 
проблемами, наиболее важная из которых состоит в том, каким путем лучше 
всего освободить нашу страну от империалистов и колониалистской эксплуата
ции и господства и прийти к подлинно национальной независимости, к которой 
стремится наш народ.

Поскольку все мирные средства достижения этого исключены по вине ра
систских фанатиков в Претории, для нас остаются открытыми только два пути: 
а) вооруженная народная революция или б) сложить лапки и позволить угнета
телям топтать нашу мужскую гордость.

Мы в СВАПО выбрали свой путь: вооруженная борьба. Еще в 1961 году 
СВАПО начала программу военных действий. Поскольку военная подготовка 
африканцев в нашей стране запрещена, Народная организация решила гото
вить наши кадры в партизанской войне.

Дружественные страны с опытом ведения таких войн пришли к нам на по
мощь в подготовке наших кадров в своих странах, и подготовленные люди уже 
вернулись назад обогащенные опытом революционной и политической борьбы. 
Эта ценная, конкретная и активная поддержка в этой области, оказанная нашей 
освободительной борьбе некоторыми прогрессивными странами в некоторых 
районах мира, придала нашему движению и его борцам за свободу больше 
веры и повысила их боевой дух в освобождении нашей страны любой ценой.

Мы не можем много говорить о задачах этих подготовленных уже людей, 
но можем уверить наших друзей в том, что они выполняют порученные им за
дания: некоторые уже находятся в стране, а другие вскоре присоединятся к ним 
для того, чтобы создавать ячейки, изучать обстановку и места в стране. Мы не 
можем раскрыть срок или день, но мы можем заверить наших друзей и сторон
ников, что мы сделаем все возможное в подготовке нашего народа и без нужды 
не задержим выступление.

<...>
Есть много людей, хорошо относящихся к нашему делу, которые спрашивают, 

почему нет единого фронта среди освободительных движений в нашей стране. 
Мы в СВАПО принимаем эту идею в принципе. Мы провели предварительные 
переговоры с Национальным союзом Юго-Западной Африки (СВАНУ) и с На
циональным союзом Африканцев Каприви4 (КАНУ) о создании такого фронта. 
КАНУ после этого влился в сентябре в СВАПО, и все 3000 членов КАНУ по ука
занию своего президента вступили в СВАПО. Вскоре после этого президент 
был арестован фашистской политической полицией. Это объединение между 
СВАПО и КАНУ хорошо демонстрирует стремление СВАПО к Национальному 
единству в Юго-Восточной Африке.

Наши переговоры с СВАНУ не были завершены в прошлом году, и в этом году 
мы пришли к заключению, что СВАНУ совсем не представляет собой серьез
ного освободительного движения. Президент СВАНУ Джариренунду Козонгви- 
зиь не оставил сомнения в том, что СВАНУ выступает против революционных
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действий в Юго-Восточной Африке. Его доводы таковы: а) для угнетенного на
рода равносильно самоубийству вести войну против угнетателей и что Южная 
Африка представляет собой мощную силу; б) что африканское население еще 
не образовано в литературном смысле и что лучше послать людей в колледжи, 
чем учить их военному делу.

Помимо этих доводов он выдвигает то, что он все еще ожидает инструкций 
из дома, что дело Юго-Западной Африки в Международном суде пострадает 
в результате любых действий, предпринятых угнетенным народом Юго-За
падной Африки. Он утверждает, что он уверен, что Южная Африка подчинится 
решению Международного суда, и он говорит, что он знает об идее передачи 
власти в стране тем африканцам, которых изберет народ. Короче говоря, Ко- 
зонгвизи и его студенческая группа (СВАНУ) выступает6 за ненасильственную 
борьбу. Такова позиция человека, который позирует как «воинственный рево
люционер» на всех международных собраниях, где он переметывается от одной 
стороны к другой. Это нас совсем не удивляет, по крайней мере тогда, когда 
президент освободительного движения базируется в Лондоне, где расположе
на штаб-квартира СВАНУ.

Он все еще разъезжает по миру, претендуя на представителя того, что он зо
вет Национально-освободительный фронт Юго-Западной Африки, который не 
существует ни вне, ни внутри страны.

<...>
Ввиду этих расхождений в подходе к практическим задачам освобождения 

нашей страны фронт между СВАПО и СВАНУ есть фронт между решительным 
революционным движением (СВАПО), с одной стороны, и слабовольным и пол
ностью ненасильственным студенческим органом (СВАНУ), некоторые лиде
ры которого пытаются предстать как воинственные революционеры, готовым 
на самом деле предать дело революционной борьбы. Такой фронт невозможен.

СВАПО имеет 100% поддержку своих членов в стране и за границей, по
скольку она встала на единственный путь освобождения -  восстание.

Мы в СВАПО хорошо знаем, что наш народ не образован и он не будет об
разован пока существует жестокое колониальное правление в Южной Африке. 
Не нужно, чтобы весь наш народ был образован для того, чтобы он восстал про
тив своего врага, империализма и капитализма во всех его формах.

СВАПО полностью сознает необходимость образовывать народ, и мы имеем 
учебные программы для наших студентов. На сегодня СВАПО имеет 350 сту
дентов в различных учебных заведениях по всему миру. За 44 года фашистского 
режима в нашей стране только 5 человек закончили университет (и один из них 
Козонгвизи). У СВАНУ за границей всего 45 студентов. СВАПО обучает больше 
людей, чем СВАНУ и расистский режим вместе взятые.

Считаясь с решением Международного суда, мы в то же время не считаем, 
что для нас закрыты другие пути. Мы глубоко верим, что юридические, военные 
и политические действия -  звенья одного процесса и их нужно осуществлять 
одновременно и настойчиво.

Вторым фронтом является ударная сила. Всей мощностью' мы ударим не
медленно и без предупреждения. Одновременно все население городов, дере
вень и поселков ударит по опорным пунктам врага.
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Таковы основные черты народной освободительной борьбы в Юго-Западной 
Африке. У нас много проблем. Самые насущные такие:

а) вооружение и боеприпасы для подготовки борцов за свободу в Республи
ке Танзания для последующего использования в Юго-Западной Африке;

б) транспортные средства. Мы думаем, что даже 3 пятитонных грузовых ав
томобиля с двумя ведущими осями значительно бы ускорили переброску наших 
людей из Бечуаналенда в Танзанию и сократили бы намного расходы.

Мы оставляем на усмотрение Вашего правительства решить, какую матери
альную помощь вы можете оказать освободительной борьбе.

Любая помощь борьбе народа Юго-Западной Африки должна направляться 
Сэму Нуджому8, Национальному президенту СВАПО.

п.о. 577 Лусака, Замбия.

Подписано:
Луис Неленгани, Андреас 3. Ши пан га
Зам. Нац. президента СВАПО Главный представитель в ОАР

и на Среднем Востоке, 
член. Нац. Исполкома СВАПО

Эвальд Катливена, Зам. представителя СВАПО в ОАР
и на Среднем Востоке9

Африканская ассоциация, ул. Ахмед 
Хишмат, д. 5, Замалек, Каир. Тел. 807658 

Перевел:[подпись] (С. Тарасенко)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 24. П. 8. Д. 1. Л. 3-10. Подлинник перевода с англ. Ма
шинопись. Подпись переводчика -  автограф.

1 Так в документе, должно быть: 535 000.
7 Так в документе, правильно: южноафриканского.
3 Правильно: Йоханнесбург.
4 Полоса Каприви -  длинный узкий выступ территории Намибии, который простирается 

на 450 км от северо-восточной оконечности основного массива территории страны к реке Замбези.
5 Здесь и далее правильно: Яриретунду Козонгуизи.
6 Так в документе, должно быть: выступают.
7 Так в документе, должно быть: мощью.
8 Правильно: Сэм Нуйома.
9 Здесь и далее правильно: на Ближнем Востоке.

№ 367. Из дневника С.Я. Синицына. Запись беседы  
с президентом СВАПО С. Нуйомой. 7 февраля 1966 г.

Секретно

Сегодня принял в посольстве президента партии СВАПО Ньюомо1 по его 
просьбе.

Сославшись на большие материальные и финансовые трудности, испыты
ваемые его партией, Ньюомо обратился с просьбой об оказании срочной де
нежной помощи в размере 100 англ о-фунтов2 для обеспечения транспортиров
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ки через территорию Замбии 30 членов его партии, перешедших замбийскую 
границу из ЮЗА. Ньюомо пояснил при этом, что в связи с рационированием 
в Замбии бензина и отсутствием у них здесь собственных автомашин высокой 
проходимости им практически очень трудно организовать перевозку своих лю
дей в Замбии. Правительство Замбии не представляет никаких льгот в отноше
нии бензина и, как и всем частным лицам, выдается сейчас 4 -6  галлонов бен
зина на месяц, что, конечно, исключает какие-либо перевозки людей по стране. 
На запрашиваемые у советских общественных организаций деньги они надеют
ся арендовать автомашины у частных владельцев и таким образом обеспечить 
транспортировку своих людей.

Ньюомо просил, чтобы посольство связалось с соответствующими совет
скими общественными организациями и передало им просьбу СВАПО о выде
лении партии необходимых средств для приобретения в Замбии двух автома
шин высокой проходимости («Лендроверы»), СВАПО располагает одной такой 
автомашиной в Танзании, но использование ее в Замбии фактически невоз
можно из-за многочисленных препятствий, чинимых замбийскими иммиграци
онными властями на границе между Танзанией и Замбией. По словам Ньюомо, 
такого рода просьбу он ранее высказывал в беседах с представителями совпо- 
сольства в Дар-эс-Саламе, а также во время своего пребывания в Советском 
Союзе в 1965 году. Он возвращается к этой просьбе сейчас в связи с тем, что 
проблемы транспорта в Замбии для его партии приобрели в настоящее вре
мя большую остроту. Ньюомо сказал также, что хотелось бы, чтобы он смог по
лучить ответ по вышеуказанным просьбам или части из них до своего отъезда 
в Дар-эс-Салам примерно через неделю.

Со своей стороны обещал Ньюомо довести данные просьбы до сведения со- 
впосла и информировать его позднее о возможном ответе.

ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В РЕСПУБЛИКЕ ЗАМБИЯ [под
пись] С. СИНИЦЫН

Помета от руки (л. 315): «Справка. Документ прислан в порядке информации. 
Официальные просьбы о помощи СВАПО содержатся в письме Ньюомо в адрес 
Советского комитета солидарности стран Азии и Африки. Комитет послал 
СВАПО 75 фунтов и предоставил несколько стипендией. Предложения о ча
стичном удовлетворении других просьб СВАПО будут внесены СКССАиА после 
его дополнительных консультаций с представителями СВАПО. В архив. Зав. 
сектором МО ЦК КПСС П. Манчха. Референт отдела [подпись неразборчива]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 314-315. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф. 1 2

1 Здесь и далее правильно: Сэм Нуйома.
2 Так в документе.
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N2 368. Отчет советской делегации о Международной 
конференции по Юго-Западной Африке. 4 апреля 1966 г.

Состоявшаяся с 23 по 26 марта 1966 г. в Оксфорде (Англия) конференция 
по Юго-Западной Африке явилась своего рода продолжением Лондонской кон
ференции (апрель 1964 г.), которая была посвящена вопросам экономических 
санкций против ЮАР.

Инициаторами Оксфордской конференции являются английские организа
ции «Движение против политики апартеида» и Африканское бюро при содей
ствии около 100 известных государственных и общественных деятелей раз
личных стран. Например, англичанина лорда Рассела, баронессы Асквит, члена 
парламента Джемери Торпа; американцев: сенаторов Макгри, Мосса, Фрезера, 
профессоров Полинга, Триллинга; шведа Мюрдаля; норвежца профессора Вог
та; француза профессора Мориса Бей; итальянца профессора Георгио ла Пира 
и др. Непосредственным организатором конференции является известный 
южноафриканский общественный деятель и журналист Рональд Сегал. Руко
водимый им оргкомитет направил приглашение правительствам, влиятельным 
политическим партиям, общественным организациям и отдельным известным 
деятелям более 70 стран.

В поддержку созыва этой конференции выступили президент Танзании Нье- 
рере, президент Туниса Бургиба, президент Сенегала Сенгор, премьер-ми
нистр Малайзии Рахман, премьер-министр Тринидада и Тобаго Вильямс’ , а так
же покойный премьер-министр Индии Шастри и Нкваме Нкрума.

Фактически в работе конференции приняли участие в качестве делегатов 
и наблюдателей представители свыше 40 стран. Председателем конференции 
был шведский министр транспорта Олаф ПалмГ В числе делегатов были со
ветник президента ОАР по политическим вопросам, бывший вице-президент 
Сабри, министры от ряда африканских стран, дипломатические представители 
некоторых африканских и азиатских стран, политические и общественные дея
тели, представители международных и национальных организаций.

ЮЗА была представлена национальными африканскими партиями СВАПУ3 
(Африканский Народный союз Юго-Западной Африки) и СВАНУ (Африканский 
Национальный союз Юго-Западной Африки).

От ЮАР в работе конференции участвовали представители Африканского 
Национального конгресса и Индийского конгресса.

Следует отметить, что впервые в работе такого рода конференции приняло 
участие большое количество представителей от западных государств -  США, 
Англии, ФРГ, Франции, Италии, Голландии, Ирландии и особенно от скандинав
ских стран.

От социалистических стран на конференции присутствовали в качестве де
легатов и наблюдателей представители Польши, Болгарии, Румынии и Югосла
вии. От Советского Союза -  профессор Ф.И. Кожевников и первый секретарь 
посольства [СССР в Великобритании] В.Н. Тимофеев.

Несмотря на то, что в конференции участвовал ряд официальных предста
вителей, она в целом имела общественный характер. Состоялось два пленар
ных заседания (при открытии и закрытии). Однако основная работа проходила 
в 4 комиссиях.
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Первая комиссия рассматривала вопросы о внутреннем положении в ЮЗА. 
Она уделила главное внимание проблеме борьбы с политикой апартеида. Вто
рая комиссия была посвящена анализу осложнения отношений между ЮАР 
и ЮЗА. Третья комиссия преимущественно занималась вопросами истории 
и колониальных аспектов системы мандата в отношении ЮЗА, аннексии этой 
территории со стороны ЮАР и роли ООН на современном этапе в деле ликви
дации мандатного режима. Наиболее важное значение имела четвертая комис
сия, занимавшаяся проблемами международной ответственности и осущест
вления решений ООН в отношении ЮЗА.

По своему составу она была самой многочисленной. Важно отметить, что 
именно в работе этой комиссии была наиболее широко представлена делега
ция США. В ней участвовали также представители от СССР, Польши и Болгарии. 
Необходимо отметить и то, что в этой комиссии было большинство руководя
щих деятелей от СВАПУ, СВАНУ, АНК ЮАР и ИК ЮАР.

Советские представители выступали на пленарном заседании в ходе работы
4-й комиссии с изложением позиции Советского Союза в отношении решения 
проблемы ЮЗА. При этом особо было подчеркнуто то положение, чтобы в ре
шениях конференции была бы осуждена политика ЮАР и поддерживающих ее 
держав НАТО в отношении ЮЗА и [отражена] необходимость принятия дей
ственных мер по оказанию помощи и поддержки в борьбе коренного африкан
ского населения ЮЗА за свою полную национальную независимость и свободу.

Обратил на себя внимание тот факт, что на пленарных заседаниях и в комис
сиях подчеркивался вопрос о роли предстоящего решения Международного 
суда, который рассматривает в настоящее время дело, возбужденное Либери
ей и Эфиопией против ЮАР относительно нарушения ею своих обязательств 
по мандату. Советский представитель в своих выступлениях в 4-й комиссии за
явил, что работу этой конференции, ее решение, а также осуществление ме
роприятий в деле достижения ЮЗА своей полной независимости не следует 
непосредственно связывать с предстоящим решением Международного суда, 
поскольку даже при положительном исходе для ЮЗА это решение будет иметь 
ограниченный характер. Эта идея была поддержана большинством участников 
конференции и нашла свое отражение в ее решениях. Конференция высказа
лась за то, что предстоящее эвентуально положительное в отношении ЮЗА 
решение суда может быть использовано в качестве дополнительного средства 
для мобилизации мирового общественного мнения в поддержку национально- 
освободительной борьбы африканского населения ЮЗА.

В соответствии с задачами советской делегации на этой конференции нами 
была проведена определенная работа в кулуарах конференции с ее участника
ми, главным образом из числа представителей афро-азиатских стран. Особое 
значение имели встречи с представителями АНК ЮАР и СВАПУ. Одновременно 
советская делегация поддерживала тесные контакты с представителями других 
социалистических стран.

В результате своей работы конференция приняла на заключительном пле
нарном заседании доклады, подготовленные в четырех вышеуказанных комис
сиях. Эти доклады являются итогом работы конференции.

Советская делегация считает, что созыв конференции, ее работа и итоги 
имеют положительное значение в плане мобилизации мирового обществен-
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ного мнения против реакционной, аннексистской и агрессивной политики 
правительства ЮАР и тех западных стран, которые его в этом поддерживают 
самыми различными способами. Преступная политика правительства Фервур- 
да, поддерживаемая рядом западных стран в отношении ЮЗА и собственного 
африканского населения и представляющая угрозу миру и всеобщей безопас
ности, была осуждена на конференции. Важнейшим итогом конференции явля
ется то, что она решительно высказалась в пользу срочной и безотлагательной 
поддержки борьбы африканского населения ЮЗА за свою свободу и незави
симость на основе и в соответствии с резолюциями ООН относительно ЮЗА 
и в духе Декларации о предоставлении независимости колониальным странам 
и народам от 1960 года.

ПРОФЕССОР [подпись] (Ф. Кожевников)
ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В ВЕЛИКОБРИТАНИИ [подпись] 

(В. Тимофеев)
Помета от руки (л. 335): «Справка. Материал передан в порядке информации, 

в секторе стран Африки ознакомились. В архив. Зав. сектором МО ЦК КПСС 
П. Манчха. Референт отдела [подпись неразборчива]. 30.4.1966 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 335-338. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

1 Правильно: Эрик Уильямс.
2 Правильно: Улоф Пальме.
3 Здесь и далее правильно: СВАПО.

№ 369. Представительство СССР при ООН -  Я.А. Малику. 
Сопроводительное письмо к записи беседы с представителями  

Национального объединенного фронта Ю го-Западной  
Африки. 16 апреля 1966 г.

СЕКРЕТНО

При этом направляем Вам запись беседы т. Шахова П.Ф. с представителями 
Национального объединенного фронта ЮЗА (SWANUF) М. Керина и Н. Мбава, 
обратившихся к нам с просьбой выяснить возможность посещения ими Москвы 
для обсуждения с советскими официальными лицами положения, складываю
щегося в ЮЗА.

<...>
По имеющимся у нас сведениям, Керина уже обращался к нам с такой прось

бой через одно из советских посольств в Африке, но ему как будто было отказа
но в такой просьбе.

У нас имеются большие сомнения относительно жизнеспособности указан
ной организации. Фронт был создан при необычных обстоятельствах. Керина, 
Мбава и священник Купер, которые выступили в качестве петиционеров от ЮЗА 
на XX сессии Генеральной Ассамблеи, позже объявили в Нью-Йорке о своем ре
шении создать т. н. Национальный объединенный фронт ЮЗА. Характерно, что 
такая массовая организация, как СВАПО, руководитель которой сейчас депор
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тирован южноафриканскими властями ЮЗА, отказалась войти в этот Фронт, как 
никого не представляющий, кроме указанных лиц.

В кругах ООН Керина и его компаньоны не принимаются в серьезный расчет.
Полагали бы ответить Керина и Мбава, что, если у них имеются какие-либо 

соображения относительно мер, которые могли бы быть предприняты в связи 
с решениями Международного Суда по вопросу о Юго-Западной Африки, они 
могли бы их высказать представителям СССР при ООН.

Просим сообщить, не будет ли каких-либо иных соображений в связи с этой 
просьбой.

ПРИЛОЖЕНИЕ: Упомянутое на 2 л., секретно.
И.О. ПОСТОЯННОГО ПРЕДСТАВИТЕЛЯ СССР ПРИ ООН [подпись] (П. МО

РОЗОВ)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 25. П. 8. Д. 1. Л. 6-7. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

N2 370. Из дневника П.Ф. Ш ахова. Запись беседы  
с представителем Национального Объединенного Фронта Ю го-

Западной Африки д -ром  М бурумбой Кериной. Апрель 1966 г.

СЕКРЕТНО

В соответствии с указаниями встретился в ООН с М. Керина и имел с ним 
беседу по вопросу о решении Международного суда по делу ЮЗА.

<...>
На вопрос, что руководители Фронта1 намерены предпринять в случае, если 

Совет Безопасности не примет действенных мер по удалению ЮАР из ЮЗА, Ке
рина сказал, что после того, как возможности ООН будут исчерпаны, у Фрон
та появится моральное оправдание перейти к другим способам освобождения 
территории.

Фронт, сказал Керина, предполагает создать временное правительство, ко
торое будет действовать не в изгнании, а на территории страны, а также, что 
Фронт занят подготовкой военных и идеологических кадров. В этой связи он 
заявил следующее.

В настоящее время 100 молодых африканцев из ЮЗА находятся в Бечуана- 
ленде, куда они были нелегально переброшены подпольщиками, действующи
ми в ЮЗА. Эта группа ожидает дальнейшей переброски в одну из африканских 
(например, в Гвинею) или социалистических стран для прохождения военного 
и идеологического обучения. По словам Керина, у Фронта была договоренность 
об этом с Кваме Нкрума3, однако государственный переворот в Гане помешал 
осуществлению этого плана3. Фронт считает, что его стажеры должны обладать 
не только военным мастерством, но и получить знания социалистической иде
ологии, т. к. это необходимо для управления страной после завоевания незави
симости. С целью выяснения возможности организации такой подготовки в Ад
дис-Абебу направлен председатель ведущей профсоюзной организации ЮЗА 
«Союза рабочих ЮЗА» Карлос Хаматуи, которому Фронт дал указание связаться 
с посольством СССР в Аддис-Абебе с целью обсуждения вопроса о перебро
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ске указанной группы молодежи для прохождения специальной программы 
в СССР. Карлос Хаматуи является, по словам Керина, одним из ведущих руко
водителей Фронта, прошедшим годичную военную подготовку в Индонезии.

Как и во время предыдущих встреч, Керина подчеркнул, что он готов изло
жить нам цели поездки в Москву, но он считает, что в Нью-Йорке будет трудно 
договориться о деталях реализации плана Фронта и что поэтому было бы край
не желательно обговорить весь план в Москве с тем, чтобы на месте уточнить, 
что можно сделать в СССР и что можно сделать в других странах, например, 
в Гвинее, в деле политической и военной подготовки молодежи в ЮЗА. Стрем
ление установить контакт именно с организациями СССР он объяснил тем, что 
Советский Союз лучше других понимает нужды национально-освободительно
го движения в ЮЗА, и представители Фронта могли бы выехать в Москву для 
переговоров о реализации плана подготовки военных и политических деятелей 
Фронта либо из стран Африки, либо отправиться в Москву через Канаду.

Ко с н у в ш и с ь  положения о национально-освободительном движении в ЮЗА, 
собеседник сообщил, что в центральное руководство Фронта входят вождь 
влиятельного племени ЮЗА гереро Хосеа Кутако и президент Национального 
союза демократических организаций Клеменс Капууо. Кутако, сказал Керина, 
пользуется большим авторитетом в ЮЗА как организатор сопротивления нем
цам еще в 1905 году4. Он является единственным военным руководителем, дей
ствующим в настоящее время в подполье на территории ЮЗА. Влияние Кутако 
среди народа ЮЗА, по словам Керина, настолько сильно, что даже полицейские 
власти ЮАР не решаются подвергать его репрессиям, опасаясь волнений. По 
мнению Керина, социалистическим странам не следует упускать возможность 
расположить Кутако в свою пользу.

Керина сообщил, что Фронт является самым массовым движением в ЮЗА, 
представляющим интересы народа, и подчеркнул заинтересованность этого 
движения в развитии страны по прогрессивному пути.

Касаясь положения в Народной организации ЮЗА (СВАПО), собеседник ут
верждал, что ее руководство связано с американцами. В частности, он заявил, 
что Генеральный секретарь СВАПО Кухангва подкуплен американцами и вот уже 
длительное время находится на излечении в США. По словам Керина, США за
претили Кухангва присоединиться к Фронту. Он утверждал также, что США вы
делили 35 тыс. долларов, которые они тратят на подкуп руководящих деятелей 
в независимых странах Африки и даже некоторых африканских представите
лей в ООН с тем, чтобы они распространяли хорошее мнение о СВАПО. Керина 
сказал, что СВАПО теряет влияние в ЮЗА и стала на путь исключения из сво
их рядов наиболее радикальных элементов. Такая судьба якобы постигла ви
це-президента СВАПО Люиса Ниленгани5. По данным Фронта, СВАПО запре
тило6 вернуться выпускникам, направленным ранее в вузы социалистических 
стран, на том основании, что они стали «коммунистами». С другой стороны, 
Фронту известно о том, что СВАПО направляло в ГДР своих людей для разведки 
каналов, через которые оказывается помощь национально-освободительному 
движению Африки.

Со своей стороны подчеркнул важность объединения всех патриотических 
сил ЮЗА в борьбе против общего врага -  южноафриканского расизма. Обещал 
собеседнику довести до сведения Москвы содержание состоявшейся беседы.
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В заключение встречи Керина вручил письмо на имя Постоянного Предста
вителя СССР при ООН, в котором высказана просьба оказать содействие в ор
ганизации поездки в Москву Хаматуи, и пресс-релиз о программе профсоюз
ной организации (СВАВУ)', входящей в Фронт (прилагаются).

На беседе присутствовал II секретарь Представительства СССР при ООН
В.И. Устинов.

Приложение8: на 2-х листах, несекретно, только в адрес ОМО.
Ст. советник Представительства СССР при ООН [подпись] (П. Шахов)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 25. П. 8. Д. 1. Л. 22-25. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 Речь идет о Национальном Объединенном Фронте ЮЗА.
7 Так в документе.
3 К. Нкрума был отстранен от власти в результате военного переворота 24 февраля 1966 г.
4 Речь идет о восстании гереро и нама 1904-1907 гг. Было жестоко подавлено немецкими коло

низаторами, что в настоящее время признается в Намибии актом геноцида.
5 Правильно: Луис Неленгани.
6 Так в документе, должно быть: запретила.
7 Так в документе, о какой именно организации идет речь составителям установить не удалось.
8 Приложение в деле отсутствует.

Ю Ж НАЯ РОДЕЗИЯ

№ 371. М. Вахитов -  ЦК КПСС.
О приеме представителей  

Национально-демократической партии Южной 
Родезии. 11 декабря 1961 г.

Секретно

В Советский комитет солидарности стран Азии и Африки обратились с прось
бой о приглашении в СССР президент Национально-Демократической партии 
(НДП) Южной Родезии Джошуа Нкомо’ и представитель этой партии в Каире 
Вашингтон Малианга.

По имеющимся в Советском комитете солидарности данным, НДП явля
ется влиятельной националистической организацией Южной Родезии и вы
ступает за предоставление стране независимости. Вероятнее всего, что НДП 
придет к власти в стране, и ее руководители встанут во главе правительства. 
Учитывая это, некоторые страны, особенно ОАР, оказывают НДП материальную 
поддержку.

Советский комитет солидарности, который длительное время поддерживает 
тесные контакты с представителями этой партии в Каире, считает целесообраз
ным удовлетворить просьбу Д. Нкомо и В. Малианга и пригласить их на 2 недели 
в СССР для ознакомления их с советской действительностью и установления 
более тесных контактов с НДП.
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В случае положительного решения просим дать указание Министерству фи
нансов СССР о выделении валютных средств на оплату транспортных расходов 
для проезда делегации от Солсбери до Москвы и обратно.

Просим Вашего решения.
Приложение: Справка на НДП, Д. Нкомо и В. Малианга.
Ответственный секретарь Советского комитета солидарности стран Азии 

и Африки [подпись] (М. Вахитов)

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 50. Л. 108. Подлинник. Машинопись. Подпись -  ав
тограф.

' Согласно воспоминаниям самого Дж. Нкомо, свой первый визит в СССР он совершил 
в 1961 г. -С м .: NkomoJ. The Story of My Life. London, 1984. P. 174.

N° 372. CKCCAA -  ЦК КПСС. Справка о Национально
демократической партии Южной Родезии. 11 декабря 1961 г.

Сов, секретно

НАЦИОНАЛЬНО-ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ ЮЖНОЙ РОДЕЗИИ 
(Краткая справка)

Национально-демократическая партия Южной Родезии (НДП) была созда
на 1 января 1960 года (по некоторым данным, 29 декабря 1959 г. на базе за
прещенной в марте 1959 года партии Африканский национальный конгресс). 
29 октября 1960 года в Солсбери состоялся конгресс партии, на котором при
сутствовало 200 делегатов от 29 партийных организаций.

Конгресс избрал руководящие органы и выработал программу партии.
Программа партии сводится к трем основным лозунгам: всеобщее избира

тельное право, самоуправление в рамках английской администрации и наконец 
управление страной африканцами, т. е. достижение полной независимости.

Высшим органом партии является Национальный совет, состоящий из 14 чле
нов. Семь из них входят в исполнительный комитет. Партия имеет провинци
альные комитеты. Их количество намечается свести к 8-11 комитетам. В насто
ящее время их больше. Провинциальные комитеты руководят районными ко
митетами, а районные в свою очередь -  первичными организациями. В партии 
имеется членство. Существует она на членские взносы, собираемые в размере 
2 шиллингов 6 пенсов в год. В настоящее время партия, поданным ее руковод
ства, насчитывает до 120.000 членов.

Президентом партии является Джошуа Нкомо, вице-президентом -  Мор
тон Д. Малианга, генеральный секретарь -  М.Т. Силундика.

НДП имеет два представительства за рубежом: в Каире (представитель 
Вашингтон Малианга, брат Мортона Малианги) и в Лондоне (представи
те л ь - Такавира).

НДП поддерживает тесные контакты с партией ЮНИП (Объединенная партия 
национальной независимости) в Северной Родезии, с партией Конгресс Мала
ви в Ньясаленде и с Национальным африканским конгрессом Танганьики. Ру
ководители партии считают, что основное значение имеет получение народом
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всеобщего избирательного права. Имея его, партия намерена создать свое 
правительство и таким путем прийти к независимости.

НДП высказалась против проекта новой конституции Южной Родезии, в раз
работке которой не принимали участие представители африканского населе
ния. Эта Конституция предусматривает предоставление африканцам только 
15 из 65 мест в Законодательном собрании и ограничивает избирательное пра
во туземцев.

На съезде НДП в сентябре 1961 года было принято решение бойкотировать 
всеобщие выборы, которые состоятся в 1961 году в соответствии с новой кон
ституцией Южной Родезии.

Пословам руководства, партия испытываетрядсерьезныхзатруднений. Пар
тия хочет иметь свою газету, но не имеет для этого необходимых средств. Боль
шие трудности также возникают из-за отсутствия средств связи и пропаганды.

Партии нужно определенное количество освобожденных работников, а для 
этого также требуются средства. Редкий месяц проходит без ареста руководя
щих деятелей партии. Семьи арестованных остаются совершенно без средств 
к существованию, а партия им помочь не может. Боязнь за семьи часто отрица
тельно сказывается на активности членов партии. Одной из трудностей в борь
бе, проводимой партией, является проникновение в страну американцев, соз
дающих различные организации и щедро их финансирующие. Эти организации 
вносят много путаницы в общественную жизнь страны, а также в сознание 
населения.

В связи с материальными трудностями, испытываемыми партией, руко
водство ее обращалось с просьбой об оказании помощи к Советскому Союзу 
и Чехословакии.

В январе 1961 года в СССР находился по приглашению Советского комитета 
солидарности стран Азии и Африки генеральный секретарь Национально-де
мократической партии Южной Родезии М.Т. Силундика. Ему была оказана фи
нансовая помощь.

В апреле 1961 года вице-президент НДП Мортон Д. Малианга и секретарь 
НДП по делам финансов Ясон 3. Мойо1 находились по приглашению в Чехосло
вакии. Они попросили оказать помощь их партии, а именно им необходимы лег
ковые автомашины и мотороллеры, типографский станок, ротатор. Ввиду того, 
что эти вещи нельзя отправить в Южную Родезию, Малианга попросил предо
ставить финансовые средства в размере 8000 фунтов стерлингов для покупки 
этих предметов в Южной Родезии. Они также просили стипендии для подготов
ки врачей, инженеров, экономистов, выяснили возможности специального об
учения (безопасность, оборона).

Из переписки с партией и из бесед с руководством партии в Каире можно 
сделать вывод, что в Советском Союзе руководство НДП будет просить финан
совой помощи в сумме 100.000 фунтов стерлингов для организации печати, для 
создания группы по ведению подрывных действий (приобретение взрывчатки, 
автомашин, радио) и т. п.

[подпись] А. Суханов

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 50. Л. 109-111. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Правильно: Джейсон 3. Мойо.
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№ 373. СКССАА -  ЦК КПСС.
Справка на президента

Национально-демократической партии Южной Родезии 
Джошуа Нкомо. 11 декабря 1961 г.

Секретно

Джошуа Нкомо родился в июне 1917 года всемье владельца небольшого ма
газина (по другим данным, в крестьянской семье) в г Ндебеле, района Матун- 
го1. Женат, имеет троих детей. Учился в правительственной школе Тжолотжо, 
в колледже Адамса и в колледже Ян[а] Хофмейер[а] в Иоганнесбурге (ЮАР). 
В 1947 году вернулся в Южную Родезию, работал в области социального обе
спечения на железной дороге. Затем окончил факультет социологии Универси
тета в Претории?.

В 1951 году стал генеральным секретарем ассоциации африканских служа
щих родезийских железных дорог. К 1951 году под его руководством в ассо
циации было образовано 22 отделения. Число членов ассоциации составляло 
2600 человек.

После создания Федерации Родезии и Ньясаленда в 1953 году он ушел с же
лезной дороги и стал заведующим одной из страховых компаний в Булавайо.

В марте 1959 года была запрещена партия Африканский национальный кон
гресс. На базе этой партии 1 января 1959 года (а по некоторым данным, 29 де
кабря 1959 года) была создана Национально-демократическая партия. После 
этого Нкомо поехал в Лондон.

По имеющимся в Советском комитете солидарности данным, для Нкомо 
характерна некоторая усталость, неверие в победу, определенная неприязнь 
к европейцам. Он настороженно и с недоверием относится к странам социа
листического лагеря, не решается участвовать в вооруженной борьбе. Друже
ственно настроен к ОАР, от которой получает помощь.

19 августа 1961 года Нкомо заявил, что он всегда с восхищением следил 
за успехами Советского Союза. Но он также сказал, что некоторые советские 
товарищи, не зная положения в партии и в Южной Родезии, старались поучать 
его или навязывать ему свою точку зрения.

[подпись] Л. Суханов

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 50. Л. 112. Подлинник. Машинопись. Подпись -  ав
тограф.

' Дж. Нкомо родился в семье христиан, связанных с миссией Лондонского миссионерского 
общества. Его отец был учителем и одновременно занимался сельским хозяйством и торговлей. 
Автор справки, по всей видимости, ошибочно спутал этноним «ндебеле» с названием места рож
дения. Нкомо родился в деревне Банго, расположенной в границах Матабелеленда к югу от города 
Булавайо. -  См.: Nkomo J. Op. cit. Р. 8-9.

2 На момент написания справки у Нкомо не могло быть диплома факультета социологии Уни
верситета Претории, в этом университете учились исключительно белые студенты. Не упоминается 
этот факт и в его автобиографии.
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№ 374. В.Е. Семичастный -  ЦК КПСС.
О возможном визите в СССР Дж. Нкомо и В. Малианги. 

13 апреля 1962 г.

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО

В соответствии с решением ЦК КПСС от 29 декабря 1961 г. и в дополнение 
к нашему письму № 778-С от 2 апреля 1962 г. сообщаем, что председатель пар
тии Союз африканских народов Южной Родезии ДЖОШУА НКОМО в беседе 
с представителем Комитета госбезопасности в Каире просил отложить его по
ездку в Москву до второй недели мая месяца.

НКОМО попросил разрешить ВАШИНГТОНУ МАЛЬЯНГЕ' приехать в Москву 
для предварительного обсуждения интересующих их вопросов на 3 -4  дня рань
ше его самого.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ГОСБЕЗОПАСНОСТИ [подпись] В. СЕМИ
ЧАСТНЫЙ

Помета от руки: «В соответствии с Постановлением ЦК КПСС от 29.XII.61 г. по
слу СССР в Каире даны указания о выдаче въездных виз Д. Нкомо и В. Мальянге 
без ограничения в сроках въезда. Документ можно сдать в архив. Зав. секто
ром. П. Манчха. 29.IV».

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 50. Л. 114. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' Здесь и далее правильно: Малианга.

№ 375. СКССАА -  ЦК КПСС. Запись бесед с вице-президентом  
партии ЗАПУ Джеймсом Чикеремой. 1 7 -2 7  января 1964 г.

Секретно

С 17 по 27 января 1964 г. проездом из КНР в Советском Союзе находился 
вице-президент партии ЗАПУ (Ю. Родезия) Джеймс Чикерема.

На беседах в Советском комитете солидарности стран Азии и Африки Д. Чи
керема, прежде всего, выразил благодарность за помощь, оказанную его пар
тии. Он отметил, что эта помощь очень своевременна и является величайшим 
актом солидарности советского народа по отношению к народам Зимбабве.

Касаясь положения внутри страны, Д. Чикерема рассказал, что после раз
вала Федерации' англичане уделяют основное внимание сохранению своего 
господства именно в Родезии, которой было передано 75 % всех вооруженных 
сил бывшей Федерации, включая все ВВС. Это серьезно затрудняет националь
но-освободительную борьбу, и партия должна быть готова к длительной и упор
ной борьбе. За последнее время в партии проведена значительная организа
ционная работа: созданы 8 провинциальных (областных) комитетов, в которые 
входят 420 опорных пунктов (местных первичных ячеек партии). Когда партия 
была легальной, она насчитывала 700 тыс. членов, входивших в 420 первичных 
организаций2. Это цифра остается реальной и сейчас, хотя в силу условий, они 
не могут вести учет и проводить перерегистрацию членов. Партии не хватает 
материальных средств и достаточного количества хорошо подготовленных ка
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дров, но все же с помощью друзей, -  заявил Д. Чикерема, -  нам удалось под
готовить небольшую группу военных специалистов (26 человек), которые руко
водят активными мероприятиями (саботаж, военное обучение боевых групп). 
По словам Д. Чикерема, ЗАПУ контролирует в настоящее время три провинции 
(Булавайо, Мидленд, Машоналенд) из восьми. С той помощью, которую они по
лучают от нас, они смогут организовать3 еще три провинции.

Указанные выше три провинции являются наиболее развитыми в экономи
ческом и промышленном отношениях и наиболее важными. Здесь проживает 
большая часть белых поселенцев. Однако, несмотря на это, партии удалось соз
дать здесь сильные организации. Задачей партии является расширение борь
бы по всей территории страны, это ко всему прочему значительно облегчает 
сам процесс борьбы, т. к. распыляет силы колонизаторов и белых поселенцев.

Говоря о силах, поддерживающих ЗАПУ, Д. Чикерема заявил, что их поддер
живают прежде всего промышленные рабочие и профсоюзы в промышленных 
районах. Крестьянство поддерживает ЗАПУ по всей стране. Что касается интел
лигенции, -  сказал Д. Чикерема, -  то она не оказывает нам поддержки. Это объ
ясняется политикой поселенцев, которые с 1959 г. активно стремятся создать 
среди африканцев средний класс, который бы их поддерживал. Были выделе
ны все образованные африканцы. Они были поставлены в привилегированное 
положение и считают нас, заявил Д. Чикерема, угрозой своему благополучию. 
Когда Уайд4 заявлял о поддержке его народом, он имел в виду именно эту про
слойку. Д. Чикерема подчеркнул при этом, что когда он говорит об интеллиген
ции, то это не есть интеллигенция в обычном смысле слова, т. к. на всю страну, 
например, насчитывается около шести врачей африканцев.

Отвечая на вопрос о причинах раскола партии ЗАПУ и создания новой партии 
«Африканский национальный союз Зимбабве» (ЗАНУ), Д. Чикерема сказал, что 
раскол был для них неожиданностью, нанес большой вред, но в то же время по
служил хорошим уроком.

Раскольниками явились главным образом представители интеллигенции 
и в первую очередь те, кто были привлечены в партию за последние два года. 
Они не смогли разобраться в трюках англичан с вопросом о новой конституции. 
Сразу же после заявления англичан на конференции по вопросу конституции 
двое из них начали свои маневры, решив, что скоро будет формироваться пра
вительство и они должны войти в его состав3. Однако они недоучли, что, хотя 
они и являлись членами Исполкома ЗАПУ, но не пользовались полным доверием 
и авторитетом масс. Массы не пошли за ними. За их спиной стоят США. Лидер 
и вдохновитель раскольников Ситоле имел несколько контактов с государствен
ным департаментом США (с Фредериком -  помощником Менона Уильямса).

По словам Д. Чикерема, Менон Уильямс ранее встречался с Нкомо, Нендо- 
ро6 и Д. Чикерема и пытался выяснить их экономическую политику в случае при
хода к власти. Мы, -  сказал Д. Чикерема, -  дали ясно понять, что рассматрива
ем все богатства страны как собственность народа, а политику вырабатывает 
сам народ. Мы заявили, что не считаем идеальной политику существующего 
правительства по вопросу о земле, и заявили также, что должны быть приняты 
решительные меры (не уточняя) о решении земельного вопроса.
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Вскоре после этого мы обнаружили переписку Ситоле с Фредериком. Нам 
стало ясно, что США пытаются создать новую партию. При этом они делали 
ставку на племенной раскол. Но этот план провалился.

Я сомневаюсь, -  сказал Д. Чикерема, -  есть ли в стране 500 сторонников 
Ситоле. Ситоле, по словам Д. Чикерема, был учителем, затем выехал в США 
изучать богословие. Получил диплом и степень богослова. Работал в амери
канской методистской церкви. Ушел оттуда примерно в 1962 г. Вступил в на
ционально-демократическую партию' и был в то время казначеем. Написал 
книгу об африканском национализме. Был, как выразился Д. Чикерема, «ма
леньким бизнесменом».

В настоящее время, -  заявил Д. Чикерема, -  США проводят в Африке ко
лонизаторскую политику. Они стремятся расколоть и развалить национали
стические партии изнутри. Американцы дают своим представителям в Африке 
задания вести8 раскол в партиях и политических движениях. Они подыскивают 
людей, подкупают их, дают деньги на создание марионеточных партий. Причем 
члены этих партий часто ничего и не подозревают.

Когда мы действовали как единая партия, Ситоле сам знал некоторые наши 
секретные планы и даже реализовывал некоторые из них из Дар-эс-Салама. Мы 
сейчас точно знаем, что он выдал все, что знал, Филду. Он несколько раз встре
чался с ним. Создание его партии приветствовали поселенцы. Ситоле, безус
ловно, способный человек, и этого нельзя отрицать. Но когда он работал в ЗАПУ, 
он не имел авторитета в массах, т. к. в его личности есть что-то отталкивающее.

Что касается партии Филда9, то это реальная угроза. Его партия объединяет 
75 % белых рабочих и поселенцев. Они считают положение вполне удовлетво
рительным. Сам Филд -  крупный плантатор.

Партии Уайтхеда и Филда едины по сущности, но разнятся по методам. Пер
вый заявляет, что африканцы могут прийти к власти, но лет через 15.

Партия Тодта10, состоящая из белой интеллигенции (врачи, священники, ад
вокаты), поддерживает ЗАПУ и поддерживает честно. Однако среди белых ра
бочих связей и влияния ЗАПУ не имеет.

Далее Д. Чикерема напомнил, что согласно резолюции Аддис-Абебской кон
ференции”  был создан специальный орган «Комитет девяти» с целью помощи 
национально-освободительному движению в еще зависимых странах Африки 
и его координации. «Но прошло 9 месяцев со дня образования Комитета, состо
ялось уже 3 заседания, а мы, борцы за свободу, -  сказал Д. Чикерема, -  не зна
ем, предпринимает ли Комитет какие-либо меры, вырабатывает ли планы по
мощи и военной подготовки наших бойцов, т. е. мы не знаем выполняет ли этот 
Комитет решения Аддис-Абебской конференции».

У Д. Чикерема и его партии создалось впечатление, что некоторые члены Ко
митета видят свою задачу в посредничестве между борцами за свободу и теми 
силами, с которыми они борются. Вместо того, чтобы обеспечивать освободи
тельное движение оружием и деньгами, Комитет 9-ти (на манер ООН) ограни
чивается рекомендациями: здесь нужна вооруженная борьба, а здесь -  мирные 
переговоры. «Комитет 9-ти» в качестве условий оказания помощи ставит объ
единение в едином фронте всех африканских сил, всех партий в стране. Но есть 
партии, специально созданные империалистами для защиты их интересов, для 
раскола освободительного движения (например, в Анголе, Мозамбике, обеих
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Родезиях). Эти партии никогда не пойдут на союз с борцами за свободу. Более 
того, они настолько скомпрометировали себя перед массами, что всякая по
пытка объединения с ними повредит действительно борющимся силам.

«Я могу сказать сейчас о двух странах, членах Комитета 9-ти, -  заявил Д. Чи- 
керема, -  где очень велико проникновение тех самых сил, против которых мы 
боремся, и великих держав. Всему миру известно, как эти страны выступают 
в ООН, каково их лицо и это -  Нигерия и Танганьика. Географическое положе
ние, стратегическая ценность этих стран делает их весьма влиятельными. Из- 
за своих связей с США и Англией они могут тормозить работу «Комитета 9-ти».

В качестве примера тесных связей Танганьики с США Д. Чикерема рассказал 
о запрещении правительством Танганьики мирной демонстрации протеста про
тив расовой дискриминации в США в связи с событиями в Бирмингеме12 в ок
тябре прошлого года. (Ознакомившись с меморандумом, подготовленным 
представителями политических партий, базирующихся в Дар-эс-Саламе, Ми
нистерство иностранных дел заявило, что меморандум не соответствует дей
ствительности и вместо критики политики Кеннеди африканцы должны со
лидаризироваться с Кеннеди). Эта акция Танганьики открыла глаза на то, что 
в определенных условиях эта страна не выступит за борцов за свободу, если их 
интересы будут в противоречии с интересами США. «Для нас очевидно, что лю
бой шаг в таких странах, как Ангола, Мозамбик, Южная Африка, где США имеют 
громадные капиталовложения, не будет поддержан Танганьикой и ее прави
тельством. Из достоверных источников известно, что английское правитель
ство предупредило правительство Танганьики перед созданием Комитета 9-ти 
о том, что она пересмотрит свое отношение к Танганьике в случае каких-либо 
действий Комитета в отношении Родезий. За 9 месяцев существования Коми
тета в Танганьике не было открыто ни одного лагеря для военной подготовки 
бойцов освободительного движения.

Комитет 9-ти имеет в своем распоряжении 250 тыс. ф[унтов] стерлингов] 
(взносы от 31 страны). Удивляет то, что эти деньги вложены в английский «Бар
клай банк». Это несерьезно и небезопасно, так как, когда они вынимают деньги 
из банка, английскому правительству известна и сумма и назначение. Извест
но, что Комитет 9-ти оказал финансовую помощь только Объединенной На
циональной партии независимости Северной Родезии для проведения выбо
ров. «Наша партия не получила от Комитета никаких средств. Мы рассматрива
ем это как саботаж. По нашему мнению, -  сказал Д. Чикерема, -  Комитет девя
ти -  это неудача. Мы даже потребуем роспуска комитета».

Д. Чикерема проанализировал состав Комитета девяти:
Внутри Комитета есть несколько действительно революционных стран- 

членов, это ОАР, Алжир, Гвинея, но они в меньшинстве. Затем, страны бывшей 
Французской Африки (Сенегал, Браззавильское Конго), эти страны толком не 
понимают, что такое борьба, т. к. никогда не боролись. К этой же категории от
носятся Нигерия и Танганьика. Отдельную группу составляют в Комитете стра
ны, входящие в Британское Содружество наций, -  Нигерия, Уганда, Танганьика. 
Уганда искренне сочувствует борцам за независимость, но это молодая нео
крепшая страна, испытывающая большие трудности, плюс к этому она имеет 
экономические связи с США и Англией.

Комитет девяти не имеет политической базы.
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Для развития революционных действий на Юге Африки большие возможно
сти могут открыться с достижением независимости Северной Родезией, но это 
в будущем. Сейчас можно с уверенностью сказать, что на Каунду будет оказано 
очень большое давление. Уже сейчас в Северной Родезии, как и в Танганьике, 
большую роль играет13 США. «Тем не менее мы с большой надеждой смотрим 
на Северную Родезию и не изменили намерения перенести штаб движения за 
независимость в Лусаку. Но, по-видимому, мы встретимся там с трудностями, 
похожими на трудности, испытанные в Танганьике».

У партии ЗАПУ очень дружеские отношения с ОАР, Алжиром, Угандой. С Ке
нией контактов деловых почти нет, кроме контактов по движению афро-азиат
ской солидарности.

Д. Чикерема выразил надежду на то, что прогрессивные силы в Комитете 
9-ти все же добьются победы. Однако, по его мнению, необходимо оказывать 
давление на Комитет 9-ти, потому что в настоящее время он является препят
ствием для развития национально-освободительного движения. Может быть, 
надо обсудить создавшееся положение, и результат этого обсуждения пред
ставить на рассмотрение руководства движения солидарности стран Азии 
и Африки. Если Организация солидарности обратится к Комитету, это заставит 
ускорить проведение в жизнь решений Конференции африканских государств. 
«Комитет 9-ти не может отвергнуть заявление Организации солидарности, ведь 
кто входит в нее? -  мы сами. И как братская организация, Организация соли
дарности имеет право давать советы».

Д. Чикерема сказал далее, что следовало бы поставить этот вопрос на сес
сии Совета солидарности в Алжире и просил нашу делегацию поддержать их 
позицию.

Касаясь перспектив движения солидарности, Д. Чикерема сказал, что его 
участие в сессии Исполкома Организации солидарности на Кипре было первым 
участием в форуме солидарности, и поэтому он не был в курсе многого.

Мы (я и другие африканцы), -  заявил Д. Чикерема, стремились в Нико- 
зиим добиться единодушного решения по всем вопросам. Мы считаем, что раз
ногласия между КНР и СССР не должны раздуваться, т. к. это на руку империа
листам и ослабляет нас. Я обсуждал это довольно долго в КНР. Я говорил, что 
мы в Африке весьма обеспокоены тем фактом, что, приезжая на конференции 
для решения наших проблем, находим борьбу между нами самими. В Алжире 
африканцы выдвинут предложение, чтобы все спорные вопросы между КНР 
и СССР не были предметом обсуждения форумов солидарности. В КНР мне от
ветили, что дискуссии начинают советские товарищи. Я заявил, что кто бы не 
начинал, мы сделаем все возможное, чтобы покончить со всем этим, т. к. мы 
становимся посмешищем в глазах империалистов.

Относительно антисоветской пропаганды, проводимой китайцами, Д. Чике
рема сказал, что эта пропаганда очень активна, ведется широко и всесторонне. 
В Никозии китайцы пытались обсуждать с ним вопрос, является СССР азиат
ской страной или нет, но он, по его словам, твердо заявил им, что подобные 
вопросы он обсуждать не намерен и не будет.

В КНР Д. Чикерему снабдили полной серией антисоветской литературы 
и всеми последними документами КПК по идеологическим разногласиям. В бе
седах с ним говорили о том, какой «ущерб нанесли советские руководители
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экономике Китая». С Д. Чикерема было проведено несколько бесед по этим во
просам. Когда ему рассказали о фактической помощи СССР КНР и всю историю 
этого вопроса, Д. Чикерема заявил, что, по его мнению, мы делаем большую 
ошибку, не публикуя этих материалов, так как африканцы не знают действи
тельного положения вещей по этому вопросу, располагая только материалами 
KHR многие склонны верить им.

Относительно своей поездки в КНР Д. Чикерема заявил, что он лично не 
был приглашен в КНР, приглашали туда и в Югославию Джошуа Нкомо, но по
скольку тот должен был предстать перед судом, он делегировал вместо себя 
его. В КНР, -  сказал Д. Чикерема, -  мне часто напоминали Никозию и пытались 
убедить меня, что моя позиция там по Московскому договору и по другим во
просам была ошибочная и «на руку русским».

Д. Чикерема от имени Дж. Нкомо выдвинул следующие просьбы о помощи 
партии ЗАПУ:

1. Принять в СССР на специальную подготовку 33 члена партии ЗАПУ, в 
т. ч. 10 человек на длительную военную подготовку (до 1 года) с тем, чтобы они 
могли быть квалифицированными офицерами-руководителями по вопросам 
партизанской борьбы, саботажа и т. п.; а 20 человек на краткосрочную военную 
подготовку (4-6  месяцев) и 3 человека для подготовки специалистов по изго
товлению на месте взрывчатых веществ, бомб, мин и другого оружия.

2. Принять в этом году 40 человек в Центральную комсомольскую школу. 
Африканцы очень высоко оценивают эту школу. Рано или поздно, заявил Д. Чи
керема, мы придем к независимости, но нам нужно уже сейчас готовить по
литически грамотные кадры для государственного аппарата, местной админи
страции. Если нет возможности принять 40 человек, то партия просит принять 
в ЦКШ хотя бы 20 человек.

Д. Чикерема ответил, что эти вопросы будут рассмотрены, а ответ сообщен 
позднее через наше Посольство в Дар-эс-Саламе, перед которым он уже ста
вил эти вопросы ранее.

Беседы записал [подпись] (Л. Суханов)
Помета от руки (л. 16): «Справка. Материал в основном информационный, 

вопрос о конкретных просьбах рассматривается в рабочем порядке совмест
но соответствующими ведомствами. О результатах будет сообщено Чикереме. 
В архив. Референт международного] отд[ела] М. Ковалев [?]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 642. Л. 17-24. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф. 1

1 См. сноску 3 к док. № 69.
2 Оценки Д. Чикерерма, очевидно, сильно завышены.
3 Так в документе, имеется в виду, что ЗАПУ сможет распространить свою деятельность еще 

на три провинции.
4 Вероятно, речь идет о Эдгаре Уайтхеде, занимавшем пост премьер-министра Южной Роде

зии в 1958-1962 гг. В период его нахождения у власти в Законодательном собрании Южной Ро
дезии увеличилось число представителей от африканского населения. Являлся лидером Партии 
доминиона.

5 В данном случае Д. Чикерема несколько изменяет реальный ход событий. Именно Дж. Нко
мо участвовал в качестве представителя партии на конституционной конференции и согласился
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с принятыми на ней решениями. Недовольство подобной уступчивостью и послужило одной из при
чин раскола. См.: Черная Африка. Прошлое и настоящее /  под ред. А.С. Балезина, С.С. Мазова 
и И.И. Филатовой. М., 2016. С. 293.

6 Так в тексте, правильно: Джордж Ньяндоро.
7 Действовала с 1960 по 1961 г., после запрета властями была воссоздана под названием «Союз 

африканского народа Зимбабве» (ЗАПУ).
8 Так в документе, должно быть «внести».
9 Имеется в виду Родезийский фронт (РФ), выступавший с позиции белого родезийского на

ционализма и сохранения доминирования европейцев. Правительство РФ находилось у власти 
с 1962 по 1979 г.

10 Будучи премьер-министром Южной Родезии (1953-1958), Тодд выступал против ужесточе
ния политики расовой сегрегации, поддерживал идею мультиэтнического общества с равными 
возможностями для всех независимо от цвета кожи. Участвовал в выборах во главе Объединенной 
родезийской партии, но она не смогла провести в парламент ни одного депутата.

11 Проходила в 1963 г., одним из главных результатов ее деятельности стало учреждение Орга
низации африканского единства (ОАЕ).

12 В мае 1962 г. в Бирмингеме (Алабама) прошли массовые протесты против расовой сегрега
ции. В их организации принимал участие Мартин Лютер Кинг. В знак солидарности в разных странах 
и городах мира прошли демонстрации против расовой сегрегации.

13 Так в документе, должно быть «играют».
14 Правильно: Никосии.

N° 3 7 6 . ЗАПУ -  Д .Ю . Д олидзе . Памятная записка  с п росьб ой  
о ф инансовой  и военной п о м ощ и для борьбы  против 
правител ьства  б е л о го  м еньш инства . 10 ию ня 1964  г.

Разрешите нам от имени 4-миллионного борющегося африканского на
селения Зимбабве (ныне именуемой Южной Родезии) и националистическо
го' вождя нашего народа, председателя Союза африканского народа Зимбабве 
т. Джошуа Нкомо выразить Комитету афро-азиатской солидарности, Советско
му правительству и миролюбивым народам Союза Советских Социалистических 
Республик глубокую благодарность за ту неустанную, энергичную, решитель
ную борьбу, которую вы ведете вместе с афро-азиатскими и другими социа
листическими странами в Организации Объединенных Наций в связи с крайне 
острым положением, создавшимся в Южной Родезии, и в связи с общей про
блемой ликвидации колониализма в Африке. Народ Зимбабве также глубоко 
признателен Советскому правительству и советскому народу за финансовую 
и практическую материальную помощь, которую вы время от времени оказыва
ете борьбе за свободу Зимбабве. Кроме того, вы предоставили значительному 
числу наших студентов прекрасную возможность для обучения в вашей стране.

<...>
Совершенно очевидно, что Англия и правительство меньшинства в Южной 

Родезии, представляющее 220 тыс. поселенцев против 4 млн африканцев, яв
ляются участниками заговора.

Стремясь умыть руки и снять с себя ответственность за созданное ими же 
самими положение, англичане выставляли один за другим лживые и необосно
ванные доводы. Англия хочет сохранить Зимбабве как сферу своего влияния, 
рынок и источник сырья.

4 месяца назад, когда положение в Южной Родезии уже приобрело между
народное значение, афро-азиатские и социалистические страны -  члены Орга-
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низации Объединенных Наций приняли резолюцию, требующую, чтобы Англия 
после роспуска Центрально-Африканской Федерации^ оставила за собой ар
мию Южной Родезии, Англия пренебрегла упомянутой резолюцией и переда
ла южно-родезийским поселенцам львиную долю бывшей федеральной армии 
и большое количество современного военного снаряжения. Эти упорные и зло
намеренные действия англичан, безусловно, направлены к тому, чтобы помочь 
поселенцам подавить силой оружия освободительное движение Зимбабве.

Фашистское правительство Южной Африки, стремящееся сохранить Зим
бабве (Южную Родезию) в качестве буферного государства между Черной Аф
рикой и Южной Африкой, обещало дать поселенцам Зимбабве (Южной Роде
зии) на военные цели 40 млн ф. стерлингов.

Африканские массы Зимбабве, хотя они и безоружны, мужественно сопро
тивляются. Сожжено большое количество принадлежащих колонистам про
мышленных предприятий, мостов и железнодорожных сооружений. Многим 
империалистам и их пособникам причинен физический ущерб.

Борьба народа против империализма и колониализма в Зимбабве достигла 
стадии, когда единственным выходом являются вооруженные выступления.

Для того чтобы справиться с создавшимся положением, мы должны:
1. Активизировать борьбу масс против поселенцев.
2. Усилить партизанскую борьбу.
3. Создать в течение 6-ти месяцев мощную армию.
4. Организовать дипломатический и международный нажим на Англию при 

помощи авангарда афро-азиатских и социалистических стран.
5. Укрепить наш пропагандистский аппарат.
6. Получить финансовую помощь для поддержки борьбы.
7. Обеспечить необходимые транспортные средства.
Ввиду тяжелого положения, создавшегося в Зимбабве, и настоятельной 

необходимости того, чтобы народные массы и все наши силы, борющиеся за 
освобождение, могли справиться со своими задачами, мы просим всех наших 
афро-азиатских и социалистических друзей немедленно оказать нам практиче
скую материальную помощь.

От имени 4-миллионного борющегося народа Зимбабве (Южная Родезия) 
ЗАПУ просит правительство и народ Советского Союза о следующей помощи:

Финансовая помощь
В связи с массовыми арестами, содержанием под арестом народного вождя 

Джошуа Нкомо и всех членов исполкома ЗАПУ, за исключением четырех, в свя
зи с острой нехваткой наиболее важного оборудования, с помощью которого 
можно привести в движение силы освобождения в нашей стране, нам необхо
дима значительная финансовая поддержка. Мы обращаемся к Вашему комите
ту, правительству и народам Советского Союза с настоятельной и неотложной 
просьбой оказать нам финансовую поддержку в размере 500 тыс. ф. стерлин
гов, что даст нам возможность быстрыми темпами двигаться вперед и усилить 
борьбу.

Трудно переоценить необходимость финансовой поддержки.
Мы считаем, что в настоящее время наша борьба вступила в стадию воору

женного восстания. Этап революций и дискуссий закончился.
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Оборудование
Перечисленное ниже оборудование, с просьбой о предоставлении которого 

мы обращаемся к Вам, является необходимым минимумом.
В своей просьбе мы исходим из ограниченной оценки существующего 

в стране положения, с учетом возможного риска, связанного с конфискацией. 
В этой связи мы должны большую часть оборудования разместить в погранич
ных районах, а остальную часть направить во внутренние районы страны.

Нам необходимо:
20 «джипов»
30 скутеров
50 велосипедов
30 небольших автомобилей
10 ручных ротаторов
6 электрических ротаторов
20 печатных машин с английским шрифтом
(15 из них должны быть портативными)
20 обычных фотоаппаратов 
8 проекционных фонарей 
10 магнитофонов 
50 радиопередатчиков 
100 портативных приемопередатчиков 
10 батарейных громкоговорителей 
10 электрических громкоговорителей
Военное оборудование и оборудование для ведения подрывной деятель

ности
Мы хотели бы подчеркнуть крайнюю необходимость предоставления нам 

военного оборудования, о чем сообщалось в меморандуме нашего замести
теля президента, предоставленном вам 3 месяца назад. Мы усилили борьбу, 
но испытываем острую нужду в военном снаряжении для ведения эффектив
ного наступления против империалистов. В связи с этим мы подчеркиваем на
стоятельную необходимость предоставления нам в ближайшее время военной 
помощи. Учитывая все ухудшающееся положение в нашей стране, мы были бы 
весьма благодарны вам за быстрейшее рассмотрение нашей просьбы о предо
ставлении оружия.

Помощь в организации поездок
Мы хотели бы обратить ваше внимание на то, что по вопросу о Зимбабве 

(Южной Родезии) будут проведены две большие конференции, которые долж
ны состояться в Лондоне и в Нью-Йорке в ООН. Конференция премьер-мини
стров Британского содружества наций откроется в Лондоне 8 июля. Ожидается, 
что в конце июня Совет Безопасности проведет заседание по тому же вопросу 
о Зимбабве (Южной Родезии). Поскольку нашей организации крайне необхо
димо послать делегации на эти конференции, мы обращаемся к вашему коми
тету и Советскому правительству с просьбой предоставить нам 4 незаполнен
ных билета, дающих право на проезд по маршруту Лусака-Лондон -  Нью-Йорк 
и обратно.

Предоставление стипендий
Мы обращаемся к вам с просьбой предоставить нам следующие стипендии: 
4 стипендии для получения медицинского образования
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2 стипендии для получения общего экономического образования 
2 стипендии для получения образования по экономике производства 
2 стипендии по экономике торговли с зарубежными странами 
2 стипендии для получения финансового и статистического образования 
2 стипендии для получения образования по статистике и бухгалтерскому 

делу
2 стипендии для получения образования по экономическому планированию 
4 стипендии для получения образования в области государственного 

управления
10 стипендий для получения медицинского образования (в объеме курсов 

медсестер)
6 стипендий для получения журналистского образования 
6 стипендий для получения дипломатического образования.
Стипендии для получения технического образования
2 стипендии для получения инженерно-технического образования в области 

гражданского строительства
4 стипендии для получения авиационного образования 
2 стипендии для получения химического образования 
2 стипендии для получения санитарного образования
2 стипендии для получения образования в области текстильной промыш

ленности
2 стипендии для получения образования в области горного дела
3 стипендии для получения образования в области телекоммуникаций 
2 стипендии для получения образования инженеров-механиков
2 стипендии для получения образования в области строительства
2 стипендии для получения электротехнического образования
3 стипендии для получения образования по сельскому хозяйству 
4стипендии для получения образования квалифицированного мотомеханика. 
Мы надеемся, что ваш комитет, правительство и народ Советского Союза,

учитывая сложную обстановку в Южной Родезии -  Зимбабве рассмотрят прось
бу нашего народа оказать нам практическую помощь в духе международного 
братства и солидарности.

Джазон3Э. Мойо, генеральной казначей 
Г.Б. Ньяндоро'1, генеральный секретарь Союза африканских народов Зимбабве

Помета от руки на сопроводительном документе (л. 157): «Справка. Мате
риал в основном информационный. По конкретным просьбам лидеров ЗАПУ 
Комитет солидарности внесет свои предложения после дополнительного изу
чения этих вопросов и консультаций с соответствующими организациями. В ар
хив. Референт международного] отдела М. Ковалев [?]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 642. Л. 80-90. Копия. Машинопись. Заверенный пе
ревод с английского.

' Так в документе.
2 См. сноску 3 к док. № 69.
3 Правильно: Джейсон.
4 Правильно: Джордж Ньяндоро.
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№ 377. Посольство СССР в ОАР -  ЦК КПСС.
Из дневника Л. М. Максудова.

Запись беседы с представителями ЗАНУ: 
с представителем в Каире Мортоном Малиангой, 

членом исполкома ЗАНУ Вашингтоном Малиангой, 
секретарем по общественным, общеафриканским  

и международным вопросам Симпсоном Ниамбинге.
31 июля, 4 августа 1964 г.

СЕКРЕТНО

(в беседе принял участие т. Жеребилов В.А.)

Представители ЗАНУ объяснили свою просьбу о встрече с нами желанием 
дать более полную информацию о партии и ее деятельности. ЗАНУ не являет
ся членом Организации Солидарности, не имеет постоянных, установившихся 
контактов с Советским Комитетом Солидарности, и поэтому у представителей 
комитета, видимо, односторонняя и неверная информация об их партии, исхо
дящая от ЗАПУ.

Они отметили, что освобождение Южной Родезии в силу ее географического 
положения должно интересовать не только народ Зимбабве. Южная Родезия -  
это ворота в Южную и Юго-Западную Африку и в Анголу. Поэтому ЗАНУ, каза
лось бы, должна' получать больше внимания от организации Афро-Азиатской 
Солидарности, от ее Постоянного Секретариата, от Советского Комитета Со
лидарности. Однако Постоянный Секретариат даже не отвечает на заявление 
о приеме партии в Организацию, не встречает поддержки ЗАНУ и со стороны 
Советского Комитета Солидарности. Это последнее, как они понимают, воз
можно, происходит от того, что Макомбе в свое время в заявлении на конферен
ции журналистов в Джакарте поддержал китайскую точку зрения в конфликте 
КПСС с КПК. ЗАНУ в настоящее время большая, сильная политическая партия, 
она ведет активную работу в стране, намерена начать вооруженную борьбу за 
освобождение Южной Родезии. О членстве в партии, в частности, говорит тот 
факт, что на съезде ЗАНУ весной этого года присутствовало более 1 тыс. деле
гатов. Недавнее убийство белого колониста в Южной Родезии -  свидетельство 
перехода партии к насильственным методам борьбы. (Представители ЗАНУ по
казали нам заметки из южнородезийских газет и лондонского «Экономиста», 
в которых говорится, что убийство этого белого поселенца, возможно, дело 
рук людей из ЗАНУ и что деятельность ЗАНУ особенно проявляется в восточных 
районах Южной Родезии).

Представители ЗАНУ продолжали: Руководители и активисты ЗАНУ аресто
вываются, их бросают в тюрьмы так же, как и членов ЗАПУ. В настоящее время 
вместе с лидером партии Н. Ситоле в заключении находится более 300 членов 
ЗАНУ.

Одновременно необходимо объяснить, что ЗАПУ после ее запрещения 
в Южной Родезии не существует. В стране знают только ЗАНУ и Совет по охране 
народа -  Дж. Нкомо (ПСС)2. Это члены ПСС за границей неоправданно называ
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ют себя ЗАПУ. ЗАНУ, которая тоже вышла из ЗАПУ, также имеет все основания 
называть себя этим именем.

У Советского Комитета солидарности не должно быть неверного представ
ления о ЗАНУ как партии, ориентирующейся на коммунистическую партию Ки
тая. ЗАНУ нейтральна в конфликте между КПСС и КПК, она считает этот кон
фликт одной из неизбежных временных ссор в одной семье коммунистов.

Прошлое заявлением Макомбе отражает только его личную точку зрения, 
а не позицию партии. Кстати, Макомбе во время его поездки на конференцию 
журналистов в Джакарте был членом ЗАПУ и в настоящее время вышел из ис
полкома ЗАНУ. (По нашим сведениям, Макомбе вновь принят в ЗАПУ. -Л .М .).

ЗАНУ, готовящаяся к решительной борьбе в Южной Родезии, нуждается в по
мощи и она уже неоднократно обращалась за этой помощью к Советскому Ко
митету Солидарности.

Отвечая представителям ЗАНУ, мы сказали: что касается членства ЗАНУ 
в Организации Афро-Азиатской солидарности, то этот вопрос согласно кон
ституции Организации прежде всего должен быть положительно рассмотрен 
ЗАПУ -  членом Организации Солидарности. Но, помимо этого, ни на одной 
из конференций Организаций, ни на одном заседании Постоянного Секретари
ата этот вопрос даже не поднимался. А ведь китайские представители, с кото
рыми ЗАНУ находится в дружеских отношениях, могли бы поддержать ее хода
тайство о приеме, могли бы поставить этот вопрос на обсуждение Постоянного 
Секретариата, исполкома или Совета.

Советский комитет солидарности не оказывает помощь ЗАНУ в связи с тем, 
что у него нет установившихся отношений с вашей организацией, нет сколь
ко-нибудь достаточной и убедительной информации о вашей деятельности 
в стране.

Нам известно, что лидер вашей партии Ситоле всегда считался умеренным 
политическим деятелем, стоящим за мирные методы борьбы. На пацифизм Си
толе, в частности, несколько дней назад намекнул д-р Банда -  премьер Мала
ви -  в его речи на Второй конференции глав африканских стран в Каире.

У нас есть сведения, возможно, не точные, что на съезде вашей партии было 
немало полицейских агентов.

Недавний террористический акт -  нападение на семью белого поселенца 
и убийство его самого без политических оснований трудно рассматривать как 
свидетельство вооруженной борьбы ЗАНУ за освобождение Южной Родезии. 
Надо сказать, такого рода одиночные террористические действия могут быть 
основанием для широких неоправданных арестов прогрессивных деятелей 
в стране, повестиу к ослаблению политических организаций.

Советский комитет солидарности не помогает ЗАНУ, как было сказано, в свя
зи с отсутствием у нас с вами установившихся отношений, недостаточностью 
информации о программе вашей партии, о ее деятельности внутри страны, 
а вовсе не по той причине, что у ЗАНУ дружественные отношения с китайцами. 
Советский Комитет помогает тем организациям, которые ведут действитель
ную борьбу за освобождение своих стран. Что же касается Макомбе, то его мы 
можем рассматривать только как человека, посещавшего международные кон
ференции, действовавшего и говорившего по прямым инструкциям китайцев. 
Посмотрим, как он будет вести себя, выйдя из исполкома ЗАНУ.
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Наши разногласия с китайцами нельзя считать «ссорой в одной семье комму
нистов». Не касаясь идеологических расхождений между нами, так как вы -  пред
ставители ЗАНУ- не коммунисты, скажем только о том, что речь идет о коренных 
вопросах международных отношений: мире и войне, мирном сосуществовании 
государств с различным общественным строем, запрещении испытаний ядер- 
ного оружия, полном и всеобщем разоружении, мирном решении пограничных 
конфликтов, помощи СССР и других социалистических стран молодым осво
бодившимся государствам и т. д. Эти вопросы должны интересовать не только 
коммунистов. В частности, и ЗАНУ неплохо было бы определить свое отношение 
ко всем этим проблемам. Каждая партия имеет свою программу с изложением 
своих целей, основных принципов внутренней и внешней политики.

По вопросу ЗАПУ -  ПСС нам кажется естественным, что ЗАПУ, запрещенная 
в стране, действует в Южной Родезии под другим именем.

Относительно вашей просьбы о помощи со стороны Советского Комитета 
Солидарности мы можем посоветовать вам следующее: неплохо было бы, если 
ваш президент Н. Ситоле обратился в наш комитет с подробным письмом, где 
был бы детально изложен вопрос о назначении помощи, ее характере, точном 
направлении отдельных статей этой помощи и т. д. Это письмо, разумеется, бу
дет не для печати.

Представители ЗАНУ: «Такое письмо будет подготовлено, только, возможно, 
подписано будет кем-либо из Исполкома партии, а не президентом. Для Сито
ле, который сейчас находится в заключении, трудно было бы написать или даже 
подписать такой документ.

Ваша информация о том, что на съезде партии ЗАНУ находились полицей
ские агенты, -  в том смысле, как вы это понимаете, совершенно неверна. По
лиция действительно находилась в здании заседаний, но таково положение 
в Южной Родезии. Мы не можем провести ни одного публичного мероприятия 
без разрешения властей.

Кстати, нам известно, что Дж. Нкомо незадолго до своего ареста встречался 
с комиссаром полиции.

У ЗАНУ есть программа, и брошюру с изложением нашей программы мы пе
редадим вам.

Наша партия во главе с Н. Ситоле действительно готовится вести самую ре
шительную вооруженную борьбу, что бы там Г Банда"1 не говорил. Заявление об 
умеренности и пацифизме может адресоваться к прошлому партии. Действи
тельно, раньше у нас были ошибки, сейчас мы их преодолели. Мы считаем, что 
освободить страну можно только вооруженным путем, англичане не согласятся 
на независимость Родезии во главе с правительством большинства. Их заявле
ние относительно новой конституции -  не что иное, как маневры, оттягивающие 
время.

Вы правы, что отдельными террористическими актами не решить дело. 
Но у нас нет материальных ресурсов и подготовленных людей для ведения во
оруженной борьбы. Именно поэтому мы обращаемся к вам за помощью».

Мы ответили: «Мы здесь не можем решать вопрос об оказании помощи ЗАНУ 
Советским Комитетом солидарности. Поэтому предлагаем направить офици
альное письмо о вашей просьбе Советскому Комитету солидарности, подпи
санное вашим президентом. Ведь вы имеете с ним контакт. Мы также выражаем
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пожелание, чтобы ЗАНУ определила свое ясное отношение к ряду перечислен
ных выше международных вопросов».

Представители ЗАНУ заявили, что они передадут эти пожелания своему 
руководству.

Полагаю, что Ситоле не решится написать подобное письмо СКССАиА. А если 
напишет, то СКССАиА может ознакомиться с ним и окончательно определит 
свое отношение к ЗАНУ. Нам, конечно, было бы полезно также иметь официаль
ный документ, определяющий отношения ЗАНУ к международным вопросам.

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ СКССАиА в Каире [подпись] (Л. Максудов)
Помета от руки (л. 132); «Справка. Материал информационный, в отделе оз

накомились. В архив. Референт международного] отд[ела] ЦК КПСС М. Кова- 
лев(?). 19.VIII.1964».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 642. Л. 132-136. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' Так в документе, правильно: должен (ЗАНУ -  Союз африканского народа Зимбабве).
2 После раскола и выхода из ЗАПУ части ее членов в 1963 г. Дж. Нкомо созвал «народную кон

ференцию», на которой был учрежден Совет по охране народа (People’s Caretaker Council). Его об
разование служило двум целям: во-первых, укрепить авторитет Дж. Нкомо, пошатнувшийся после 
выхода из партии ряда ее видных членов, во-вторых, создать легальное прикрытие для деятель
ности запрещенного в Южной Родезии ЗАПУ. См.: Sibanda Eliakim M. The Zimbabwe African People’s 
Union 1961-1987. A Political History of Insurgency in Southern Rhodesia. Trenton, NJ: Africa World Press, 
2005. P. 93-94.

3 Так в документе, имеется в виду: «привести».
4 Правильно: X. Банда.

№ 378. Посольство СССР в ОАР -  ЦК КПСС.
Из дневника Л .М . Максудова. Запись беседы  
с Джеймсом Чикеремой. 31 октября 1964 г.

По приглашению генсека ЗАПУ -  Джорджа Ньяндоро 31 октября с. г. я зашел 
в представительство Союза в Лусаке.

В помещении представительства идет бурная деятельность, активисты ЗАПУ 
заняты постоянной работой, приходят люди из различных частей Замбии, где 
живут и работают южнородезийцы, готовятся к печати бюллетени ЗАПУ, проис
ходит прием новых членов Союза, принимаются членские взносы.

Вступающему в члены Союза задают вопросы по его биографии, участию 
в борьбе, политическим проблемам, затем при удовлетворительном решении 
вопроса объявляют, что в случае необходимости его вызовут и направят на ра
боту, либо на военную подготовку или учебу. Члены ЗАПУ вносят 2 шиллинга 
вступительных взносов и ежемесячно -  по 1 шиллингу. В большинстве своем 
эти люди -  рабочие и крестьяне, бежавшие от преследований со стороны юж
нородезийских властей. Всего на территории Замбии имеется 19 805 членов 
ЗАПУ.
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Деятельность соперничающей организации -  ЗАНУ в Лусаке не чувствуется. 
Мне рассказали, что члены ЗАНУ приходят сюда, вручая свои членские билеты 
и просят принять их в ряды ЗАПУ. Мне показали около 700 таких билетов.

В беседе Чикерема рассказал следующее относительно нынешней обста
новки в Родезии:

«1. Мы беседовали с британским министром Боттомли, прибывшим на празд
нество в Замбию1, и заявили ему, что предпримем насильственные меры, если 
правительство Англии будет продолжать так пассивно относиться к незаконным 
действиям правительства Иана Смита2, которое намерено в одностороннем по
рядке провозгласить независимость Родезии с сохранением расистского пра
вительства меньшинства.

Боттомли ответил, что британское правительство уже заявило о своей под
держке принципа формирования правительства большинства. Боттомли сказал 
мне: “ Будьте готовы к конференции круглого стола в Лондоне” . Поэтому я счи
таю, что положение у нас сейчас складывается в целом благоприятное. Смит 
знает силу Англии и то, что только Англия может отменить старую Конституцию. 
Пусть он проводит свой “референдум”3 без одобрения Англии, тем самым еще 
более затруднив свое положение. На основе чего он будет действовать?!»

2. Насчет Ситтоле мы также ясно определили свое отношение. Пусть он так
же примет участие на Конференции круглого стола4. Иначе он поступить не мо
жет, боится саморазоблачения.

Ситтолле не может найти другого выхода, кроме признания принципа: 1 че
ловек -  1 голос, и англичане хотят сохранить свои интересы в Родезии, не под
вергая их опасности в случае гражданской войны. Ситтоле они хотят сохранить 
и поддерживать в качестве оппозиции к нам. Пусть делают так. Во время вы
боров мы его партии ЗАНУ не дадим ни одного голоса. Все голоса избирателей 
заберем сами. Если будет нужно, мы пустим в ход некоторые документы, кото
рые свидетельствуют о том, что он куплен империалистами. В нашем распоря
жении имеются такие документы.

3. Сейчас приближается решающий момент в нашей борьбе, предстоит ре
шающая битва перед независимостью. Нам надо хорошо подготовиться к ней, 
использовать все наши возможности. Мы не исключаем и другого -  возмож
ности вооруженной борьбы. Я на днях хочу пробраться к Джошуа Нкомо и по
советоваться с ним по всем вопросам, особенно по вопросу участия на Кон
ференции круглого стола. Хотя я заранее знаю, что он согласен. Он не знает 
одного -  отношения Боттомли. Затем я выеду в Лондон и, смотря по тому, как 
сложатся обстоятельства, решу вопрос о поездке в Москву.

Думаю, что вы не откажетесь от оказания нам еще раз серьезной помощи, 
чтобы выиграть эту решающую битву. Нкомо в курсе нашего сотрудничества 
и большой помощи, оказываемой вами со времени его заключения, и он не
сколько раз выражал благодарность за это.

4. Здесь, в Замбии, у нас установилось очень хорошее сотрудничество с Ка- 
ундой, Камангой, Чимбой и Чона. Они прекрасно понимают нас и поддержи
вают. Я с ними договорюсь о направлении вашей помощи нам через Замбию, 
т. к. это лучший путь. Нам сейчас более всего нужна широкая пропаганда на
шего правого дела. Такая широкая, чтобы изолировать правительство Смита,
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чтобы весь мир почувствовал, какую несправедливость расисты хотят учинить 
в Зимбабве. Очень прошу и вас содействовать тому, чтобы советская печать 
придавала максимум внимания событиям, происходящим у нас».

Вечером 31 октября Чикерема приехал в аэропорт Лусаки и сообщил, что 
он только что в течение 2-х часов беседовал с К. Каундой и весьма доволен ре
зультатами беседы. Каунда обещал не только помощь ЗАПУ со стороны Зам
бии, но и заверил, что во время беседы с членами британского правительства 
в Лондоне будет решительно настаивать на недопущении Англией односторон
него провозглашения Смитом независимости Родезии.

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ СССР СКССАиА в Каире [подпись] (Л. МАКСУДОВ)
Помета от руки: «Справка. Материал информационный. В архив. Мл. рефе

рент [подпись неразборчива]. Зав. сектором. Манчха».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 603. Л. 320-322. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Имеются в виду торжества, приуроченные к Дню провозглашения независимости Замбии 
24 октября 1964 г.

2 Правильно: Ян Смит.
3 5 ноября 1964 г. в Южной Родезии состоялся референдум, на котором 89 % белых родезийцев 

проголосовали за независимость с сохранением действующей конституции 1961 г.
4 Так в документе, должно быть: в Конференции круглого стола.

№ 379. Дж. Чикерема -  Л.И. Брежневу. 
Обращение ЗАПУ к Советскому Союзу 

с просьбой о всесторонней поддержке. 
8 октября 1965 г.

ПРЕАМБУЛА
1. Развитие событий в Южной Родезии в настоящий момент хорошо извест

но, и сейчас оно достигло той стадии, когда намерение британского режима 
в Родезии может быть исполнено, а может быть, и нет, и он объявит об односто
роннем провозглашении независимости в ближайшее время'.

ЗАПУ будет более чем счастлив, если бы он мог рассчитывать на дружбу Со
юза Советских Социалистических Республик, если бы его мощь и влияние ока
зались бы на стороне справедливости. По исторической аналогии Советский 
Союз всегда с гордостью вспоминает успех своей полной страданий Револю
ции, которая привела к рождению самой могущественной независимой демо
кратии на земле под руководством великого ЛЕНИНА, чья могила -  это самый 
прекрасный алтарь наших дней. Кремль и действительно внушительные дости
жения, совершенные с момента Революции, -  живые символы, олицетворение 
и историческое напоминание о значении вашей Революции. История и спра
ведливость так же на стороне ЗАПУ. Но британское правительство и его режим 
в Родезии стоят грозным препятствием на пути нашей свободы и национально
го суверенитета.

1. В случае, если британский режим в Родезии заявит об односторон
нем провозглашении независимости, мы вынуждены будем запросить пра
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вительство СССР предоставить ЗАПУ определенную помощь по следующим 
направлениям:

2. На международной арене:
(а) Мы ожидаем, что СССР использует свои связи и влияние на дружествен

ные страны, в особенности Замбию, чтобы помочь нам с физическим осущест
влением борьбы против Родезии. Мы ожидаем, что СССР окажет нам матери
альную помощь через Замбию.

(б) Мы ожидаем, что СССР использует свои связи и влияние на все социа
листические страны, чтобы они относились к Родезии как враждебной стране 
и разорвали с ней все торговые отношения и отозвали своих торговых предста
вителей, находящихся в Родезии в настоящий момент.

3. В Организации Объединенных Наций:
(а) Мы ожидаем, что Советский Союз безоговорочно поддержит в Совете 

Безопасности резолюцию, объявляющую Родезию незаконным государством, 
и вслед за этим обратится с призывом ко всем государствам -  членам ООН не 
вступать в отношения непосредственно, или через посредников, или каким-ли
бо еще образом с родезийским режимом.

(б) Мы ожидаем, что СССР безоговорочно поддержит в Совете Безопасно
сти резолюцию о военной интервенции Британии и окажет на Британию давле
ние, чтобы она поддержала эту резолюцию. Если Британия в то же самое время 
осуществит военное вмешательство^, то СССР проследит за тем, чтобы Совет 
Безопасности участвовал в подобной британской интервенции.

4. Сопутствующие обращения к Британии:
(а) Мы ожидаем, что СССР побудит Британию отменить Конституцию 1961 г.3
(б) Мы ожидаем, что СССР гарантирует освобождение от ограничений и за

ключения всех лидеров ЗАПУ.
(в) Мы ожидаем, что СССР побудит Британию созвать Конституционную кон

ференцию с участием ЗАПУ и других заинтересованных партий.
5. Признание:
(а) ЗАПУ сформирует правительство в изгнании. Мы обратимся за призна

нием к СССР. В период ожидания признания мы рассчитываем, что СССР будет 
исходить из неоспоримого факта, что ЗАПУ обладает полной поддержкой наро
да, и что он предоставит возможность разномыслящим элементам присоеди
нится к ЗАПУ с условием предоставления свободы слова в партии.

(б) Мы ожидаем, что СССР предоставит нам еще в период формирования 
правительства в изгнании и после его создания материальную и финансовую 
поддержку.

6. Пропаганда:
В качестве вероятного развития событий мы ожидаем, что СССР развернет 

пропагандистскую кампанию по всему миру в поддержку борьбы ЗАПУ и одно
временно будет способствовать осуждению родезийского режима.

7. Общие замечания:
Мы искренне надеемся, что вышеперечисленные пункты предоставят СССР 

возможность вдохнуть новые силы в его действия и дух, благодаря которым 
была основана величайшая из всех Республик. Мы все хорошо осознаем, что 
без помощи могущественного Советского Союза и других социалистических 
стран наша борьба может затянуться на неопределенное время, но с вами
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на нашей стороне мы действительно полны надежды, что наша борьба завер
шится скоро и мы победим.

Дж. Р.Д. Чикерема, вице-президент ЗАПУ
Верно: [подпись] (А. Бабушкин)

АВП РФ. Ф. 660. Оп. 2. П. 1. Д. 1. Л. 29-31. Копия. Машинопись. Подпись за
верителя -  автограф. Переводе английского А.В. Воеводского.

1 Правительство Яна Смита объявило об одностороннем провозглашении независимости 
11 ноября 1965 г.

2 То есть в одностороннем порядке, без санкции ООН.
3 Имеется в виду Конституция Южной Родезии.

№ 380. Посольство СССР в Танзании -  МИД СССР. Примечание 
к обращ ению ЗАПУ к СССР от 8 октября 1965 г.1

Этот документ ЗАПУ, не вызывая возражений по существу и несмотря на его 
положительные стороны (конкретное изложение позиции, четкая программа 
действий и т. д.), к сожалению, составлен таким образом, что при его чтении 
невольно возникает впечатление, как будто бы отношения между СССР и ЗАПУ 
только начинаются и что ЗАПУ «была бы более чем признательна, если бы могла 
рассчитывать на дружбу с Советским Союзом». Несколько странное заявление 
руководителей партии, которая уже не первый год непосредственно ощущает 
конкретные результаты этой дружбы.

Также вызывают некоторое недоумение просьбы ЗАПУ к Советскому Союзу 
выступить с требованиями отмены расистской конституции 1961 года, об осво
бождении из заключения лидеров ЗАПУ и т. д., как будто бы такие шаги не пред
принимались ранее СССР.

Совпосольство относит эти неточности к числу непринципиальных замеча
ний, о которых можно было бы в дружеской форме упомянуть в беседе с авто
рами меморандума.

[подпись неразборчива]

АВП РФ. Ф. 660. Оп. 2. П. 1. Д. 1. Л. 28. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Без даты.

№ 381. Посольство СССР в Республике Замбия -  ЦК КПСС. 
Информация о позиции ЗАПУ по вопросу о Южной Родезии 

и предложения посольства. 18 ноября 1965 г.1

Секретно

Обострение родезийского кризиса в связи с угрозой правительства Смита 
провозгласить «независимость» в одностороннем порядке вызвало значитель
ную активизацию партии ЗАПУ на международной арене. На конференции ОАЕ
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в Аккре, где родезийский вопрос занял центральное место, присутствовала 
представительная делегация партии во главе с исполняющим обязанности пре
зидента ЗАПУ Д. Чикеремой. К началу работы совещания министров иностран
ных дел ОАЕ в Аккру прибыл секретарь ЗАПУ по пропаганде Силундика.

Руководство ЗАПУ распространило среди участников конференции в Ак
кре два меморандума: по вопросу о независимости Родезии и об отношении 
ЗАПУ к ЗАНУ. Второй документ содержит изложение негативной позиции ЗАПУ 
об объединении националистических партий Родезии, поскольку конференция 
глав ОАЕ обсуждала рекомендации «Комитета девяти»2 о создании Фронта на
циональной независимости (“ Independents national front” ) в Зимбабве.

Несколько ранее руководство ЗАПУ предприняло ряд мер по привлечению 
внимания мировой общественности к родезийской проблеме. Так, в связи 
с началом переговоров Смита в Лондоне в октябре с. г. ЗАПУ распространи
ла среди членов дипкорпуса в Лусаке текст открытого письма Чикеремы Виль
сону. В письме содержалось заявление о непризнании народом Зимбабве 
результатов переговоров между Смитом и английским правительством. В Лон
дон в начале октября с. г. специально выезжал генеральный казначей партии 
Джосон3 Мойо.

Судя по распространенным документам и заявлениям руководства ЗАПУ, по
зиция партии по родезийской проблеме в настоящее время следующая:

ЗАПУ по-прежнему выступает за созыв конституционной конференции с уча
стием всех заинтересованных политических партий, за отмену расистской кон
ституции 1961 г. и проведение в стране справедливых выборов по принципу 
«Один человек -  один голос».

Возлагая полную ответственность на правительство Великобритании за 
все возможные последствия провозглашения Смитом независимости на базе 
существующего правительства белого меньшинства, ЗАПУ выдвинула перед 
участниками конференции в Аккре следующие требования:

1) Члены Содружества Наций должны рассмотреть вопрос о дальнейшем 
своем пребывании в составе организации;

2) Исключить Родезию из состава всех международных организаций, вклю
чая соглашение по сахару;

3) Оказать финансовую и материальную помощь вооруженной борьбе наро
да Зимбабве;

4) В случае создания правительства ЗАПУ, заявить о его признании. При 
этом руководство ЗАПУ подчеркивает, что создание такого правительства 
не обусловливается объявлением Смитом «независимости»;

5) Создать специальные военные формирования для оказания помощи бор
цами за свободу в Зимбабве.

Руководство ЗАПУ рассчитывает на всестороннюю помощь и поддержку со
циалистических стран и в первую очередь Советского Союза. 9 октября с. г. 
вице-президент ЗАПУ Д. Чикерема передал в совпосольство меморандум, 
адресованный в ЦК КПСС и в Верховный Совет СССР, в котором излагаются ос
новные просьбы и предложения партии в настоящее время4.
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Реализация просьб и предложений, выдвигаемых руководством ЗАПУ, в зна
чительной мере зависит от политики в данном вопросе сопредельных с Родези
ей стран и в первую очередь Замбии.

Учитывая это, ЗАПУ рассчитывает на то, что Советский Союз использует 
свое влияние на дружественные страны и, в частности, на Замбию, чтобы она 
заняла позицию более активной и конкретной помощи ЗАПУ в ее борьбе против 
правительства Смита.

Вопрос о материальной помощи ЗАПУ через Замбию, выдвинутый руковод
ством партии, является весьма сложным, учитывая занимаемую в настоящее 
время этой страной осторожную позицию.

Не исключено, что при определенных условиях и соблюдении полной кон
спирации, замбийские руководители могут согласиться на участие Замбии 
в организации различного рода помощи национально-освободительному дви
жению в Родезии. В беседе с совпослом 6 августа с. г. С. Капвепве подтвердил, 
что «Замбия готова оказывать материальную помощь национально-освободи
тельным движениям, а в случае, если бы какое-либо государство, стремясь из
бежать гласности, пожелало бы оказывать такую помощь через Замбию как по
средника, то Замбия могла бы взять на себя такую роль».

Тем не менее более осторожная, по сравнению с точкой зрения Капвепве, 
позиция Каунды относительно использования территории Замбии как базы на
ционалистических сил Зимбабве в их вооруженной борьбе против расистского 
правительства Смита потребует дополнительного и весьма тщательного изуче
ния для окончательного определения советской позиции поданному вопросу.

Полностью отвечает позиции Советского Союза, изложенной в Заявлении 
ТАСС от 26 октября с. г , предложение ЗАПУ о непризнании правительства Сми
та в случае объявления им односторонней независимости.

Что касается вопроса о торговых представителях и торговых отношениях со
циалистических стран с Родезией, то из социалистических стран лишь ЧССР 
имеет в Родезии филиалы своих торговых фирм. По имеющимся сведениям, 
чехословацкие друзья изучают вопрос о переводе филиалов в Замбию.

Учитывая, что вопрос об экономических санкциях против Родезии может 
в любой момент приобрести реальные формы, совпосольство считало бы це
лесообразным поручить Минвнешторгу СССР определить характер прямых или 
косвенных торговых отношений СССР с родезийскими фирмами и, принимая во 
внимание политическую остроту этого вопроса и необходимость подкрепления 
данного принципиального Заявления Советского правительства конкретными 
делами, рассмотреть вопрос о прекращении этих отношений, если они имеют 
место. При этом целесообразно было бы сделать соответствующее Заявление. 
В другом случае факт экономических и торговых связей между СССР и Родези
ей, если они существуют, мог бы быть использован с целью подрыва авторитета 
Советского государства и его политики в Африке.

По мнению Посольства, могли бы быть приемлемыми для советской стороны 
предложения ЗАПУ для их активной поддержки советскими представителями 
и в органах ООН при обсуждении родезийского вопроса.

Содержащаяся в Заявлении ТАСС от 26 октября наша острая критика поли
тики Англии в родезийском вопросе и, в частности, наше требование об отмене
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расистской конституции 1961 года вполне отвечает просьбе ЗАПУ в отношении 
оказания давления на Англию. Руководство ЗАПУ оценивает Заявление ТАСС 
как весьма существенную помощь Советского Союза делу освобождения на
рода Зимбабве и как серьезную поддержку тех кругов в Замбии, которые вы
ступают за более решительные меры относительно разрешения родезийского 
кризиса.

Большое значение руководство ЗАПУ придает вопросу о признании прави
тельства ЗАПУ в случае, если оно будет сформировано до или после провозгла
шения Смитом независимости. Определенные трудности здесь встречаются 
в связи с тем, что «Комитет девяти» ОАЕ рекомендовал африканским странам 
не признавать однопартийного правительства какой-либо из националистиче
ских партий Родезии. Возникает опасность создания двух правительств: ЗАПУ 
и ЗАНУ и соответствующего раскола в ОАЕ по данному вопросу.

Правда, учитывая официальное признание Ньерере 29 октября с. г. ЗАПУ как 
основной борющейся партии Зимбабве, возможность создания эмиграционно
го правительства ЗАНУ, а также ее влияние среди африканских стран серьезно 
ослабнут, а позиции ЗАПУ, следовательно, поддержка ее -  возрастут. Из пяти 
стран-членов комиссии по родезийскому вопросу, созданной на последней 
конференции глав африканских государств в Аккре (в составе комиссии Зам
бия, Танзания, ОАР, Нигерия и Кения), лишь Кения до последнего времени отда
вала предпочтение ЗАНУ, но руководство ЗАПУ полагает, что изменение пози
ции Танзании в пользу ЗАПУ повлечет за собой и изменение позиции кенийцев.

ЗАПУ рассчитывает в настоящее время на возможное признание своего пра
вительства по меньшей мере Гвинеей, Мали, ОАР, Алжиром и Берегом Слоно
вой Кости.

У руководства ЗАПУ нет уверенности в том, что правительство Каунды может 
признать правительство ЗАПУ и разрешить его деятельность на территории 
Замбии, поэтому планируется создать в этой стране своего рода оперативный 
центр по руководству освободительной борьбой внутри Родезии.

Что касается признания правительства ЗАПУ Советским Союзом и другими 
социалистическими странами, то при решении вопроса о форме и времени та
кого признания следовало бы, по мнению Посольства, принять во внимание, на
ряду с другими факторами, также позицию основных африканских государств. 
Поэтому Посольство считало бы целесообразным не торопиться с признанием 
эмиграционного правительства ЗАПУ до тех пор, пока не определится позиция 
дружественных африканских стран и не последует ряд признаний ими прави
тельства ЗАПУ де-юре.

Что касается оказания конкретной финансовой и иной материальной помо
щи правительству ЗАПУ, то его просьбы необходимо рассматривать и решать 
в каждом конкретном случае, как это делается в данное время.

Посольство полагало бы целесообразным поддержать предложение и прось
бу ЗАПУ о дальнейшей пропаганде через наши соответствующие каналы дела 
освободительной борьбы народа Родезии и разоблачения империалистиче
ских планов колонизаторов.

ПРИЛОЖЕНИЕ: на 10 листах5’.
Посол СССР в Республике Замбия [подпись] (С. Слипченко)
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Пометы от руки: «Справку смотри на стр. 5.
Материал прислан в порядке информации, использован в работе Сектора 

стран Африки. Можно сдать в архив. Референт МО ЦК КПСС [подпись] (Ю.) [да
лее неразборчиво]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 697. Л. 329-333. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' Датировка документа проставлена по дате, указанной в исходящем номере. Судя по содержа
нию, он был составлен накануне 11 ноября 1965 г., когда было объявлено о независимости Родезии.

2 См. сноску 11 к док. № 285.
3 Правильно: Джейсон.
4 Направляется в приложении к записи беседы А.Н. Бабушкина с Чикеремой от 9 октября с. г. 

(Примеч. докум ента). Перевод с английского этой записки публикуется в настоящем сборнике (до
кумент № 376).

5 Не публикуется.

№ 382. Из дневника С.А. Слипченко. Запись беседы  
с вице-президентом ЗАПУ Д. Чикеремой, генеральным  

секретарем Д. Ньяндоро, генеральным казначеем Д. Мойо 
и региональным представителем ЗАПУ в Лусаке  

Париреньятвой. 17 февраля 1966 г.

Секретно

Сегодня пригласил на обед руководителей ЗАПУ Д. Чикерему, Ньяндоро, 
Мойо и Париреньятву. В ходе беседы состоялся обмен мнениями по родезий
ской проблеме и о новых элементах современной обстановки, которые учиты
ваются руководством ЗАПУ в программе и мероприятиях партии.

Отвечая на вопрос об основных трудностях и задачах, стоящих перед ЗАПУ, 
генеральный секретарь Ньяндоро заявил, что главный вопрос для ЗАПУ состо
ит в том, чтобы обеспечить получение необходимых средств, материалов и во
оружения с их последующей переправкой внутрь страны. Отсутствие этих ма
териалов затрудняет развертывание активных действий партии на территории 
Родезии, создание опорных пунктов и баз внутри страны. При этом он сослался 
на серьезные трудности, возникающие в связи с позицией правительства Зам
бии и частично Танзании в отношении переправки оружия и снаряжения через 
территории этих стран. Пребывание английских войск в Замбии означает фак
тическую блокаду границы Родезии и чрезвычайно затрудняет любые связи ру
ководства ЗАПУ в Лусаке с населением своей страны. Серьезным препятствием 
в развертывании активных действий внутри страны является и тот факт, что ру
ководство партии оказалось изолированным вследствие того, что часть лидеров 
во главе с Нкомо находится в ссылке, остальные руководители -  за границей.

Касаясь планов создания многорасового правительства в Родезии, Ньян- 
доро и Мойо обратили внимание на активизацию деятельности ЗАНУ. Из Дар- 
эс-Салама в Лусаку срочно переведен представитель ЗАНУ Читепо, избранный 
недавно национальным председателем партии. После провозглашения Смитом 
независимости Читепо трижды ездил в Лондон для переговоров с английским
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правительством. Представителям ЗАНУ всячески создается «паблисити», газе
та «Замбия Ньюз» в ближайшее воскресенье намерена опубликовать жизнео
писания лидеров ЗАНУ, представив их в качестве авторитетных представителей 
народа Родезии.

По имеющимся у ЗАПУ сведениям, англичане намерены включить от ЗАНУ 
в новое правительство Ситоле, Читепо, Чидзеро и Мугайе; планируется при
влечь также Джошуа Нкомо и бывшего премьер-министра Тодда, поддержива
ющего ЗАПУ. В качестве кандидата от европейского населения Родезии Ньян- 
доро назвал Кемпбелла, Филда, Гиббса, а также самого Смита.

Представители ЗАПУ поделились содержанием беседы с Селвином Ллой
дом, состоявшейся 16 февраля с. г. Руководство партии не хотело встречаться 
с Ллойдом, однако правительство Замбии настояло на такой встрече, на кото
рой от ЗАПУ приняли участие Чикерема, Ньяндоро, Мойо и Силундика.

В ходе беседы Ллойд интересовался позицией и оценкой ЗАПУ современ
ного положения в Родезии, заявив, что кроме альтернативы «белое» или «аф
риканское» правление в Родезии должен быть найден промежуточный путь, 
своего рода переходный период к правлению африканского большинства. Од
нако Ллойд не дал определенного ответа на вопрос о продолжительности этого 
переходного периода.

Ллойд, в частности, интересовался также отношением ЗАПУ к ЗАНУ и поли
тикой партии по отношению к белому населению Родезии.

Руководители ЗАПУ, по их словам, заявили Ллойду о своей твердой позиции 
и решимости добиваться установления правления африканского большинства 
в Родезии.

Чикерема и Ньяндоро согласились с высказанным нами мнением о том, что 
поездка Ллойда в Родезию, его встреча с представителями «большого бизне
са» могли являться маневром консерваторов в предстоящей избирательной 
кампании в Англии, а также преследовали цель дальнейшего изучения положе
ния в Родезии, чтобы выработать наилучшие рекомендации для укрепления по
зиции английских монополий по обе стороны Замбези.

Относительно слухов о прибытии новых английских войск в Замбию и их 
последующего ввода в Родезию представители ЗАПУ высказали мнение, что 
правительство Вильсона вряд ли решится на такой шаг в связи с намеченными 
на март выборами. Однако если такие войска и будут когда-либо направлены, 
то не для защиты африканского населения Родезии, а для сохранения «спокой
ствия и порядка» в интересах белого меньшинства страны.

Ньяндоро, отвечая на уточняющий вопрос, заявил, что ЗАПУ не видит сколь
ко-нибудь принципиальной разницы в политике консерваторов и лейбористов 
в родезийском вопросе.

Руководители ЗАПУ интересовались переговорами в Москве замбийской 
делегации в составе министров Вины и Муденды, на что им было дано разъяс
нение советской позиции, в соответствии с содержанием совместного совет
ско-замбийского коммюнике. Подтвердил, что Советское правительство гото
во сотрудничать с Замбией и другими африканскими странами в деле оказания 
всемерной поддержки народу Зимбабве в его справедливой борьбе за свободу 
и национальную независимость.
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В заключение беседы Чикерема заявил, что, хотя ЗАПУ в силу объективных 
причин и существующих трудностей не добилась желаемых результатов в борь
бе против режима Смита и английских колонизаторов, политическая и орга
низационная работа партии среди населения ведется активно и целенаправ
ленно.

Чикерема от имени руководства партией выразил благодарность за под
держку правительством и народом Советского Союза борьбы народа Зимбабве 
за свою независимость.

Обед прошел в теплой товарищеской обстановке. Представители ЗАПУ бла
годарили за прием и выразили готовность продолжить в будущем встречи и об
мен мнениями по интересующим вопросам.

В беседе принял участие второй секретарь совпосольства т. Бабушкин А.И.
ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ ЗАМБИЯ [подпись] С. СЛИПЧЕНКО
Помета от руки (л. 320): «Справка. Материал информационный, в секторе 

стран Африки ознакомились. Можно сдать в архив. Зав. сектором МО ЦК КПСС 
П. Манчха. Референт отдела [подпись неразборчива]. 30.4.1966 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 320-322. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 383. ЦК КПСС. Из дневника Г.И. Харьковца.
Запись беседы с советником посольства Ю гославии в Лусаке  

Николой Ш аш ичем. 17 февраля 1966 г.

Секретно

Принял в совпосольстве т. Шашича по его просьбе.
Во время беседы т. Шашич сообщил, что в начале февраля с. г. в Лусаку при

езжал с официальным визитом один из помощников министра иностранных дел 
Югославии. За время пребывания в Лусаке (3 дня) он встретился с вице-прези
дентом Замбии Камангой и министром иностранных дел Капвепве, с которыми, 
по словам Шашича, обсуждал вьетнамский и родезийский вопросы.

Во время беседы помощника министра с Капвепве о военной агрессии США 
во Вьетнаме Капвепве, как сообщил Шашич, высоко отзывался о внешней поли
тике, проводимой советским правительством, в частности, о позиции СССР во 
вьетнамском вопросе. Капвепве заявил югославам, что внешнеполитический 
курс Советского Союза заслуживает уважения и поддержки. Он сказал, что со
ветские руководители являются зрелыми и серьезными политическими деяте
лями, пользующимися большим авторитетом, чего нельзя сказать о китайских 
руководителях.

Капвепве, подчеркнул Шашич, с неодобрением говорил о позиции, занятой 
китайским правительством по отношению к войне во Вьетнаме. Он отметил, 
в частности, что если бы КНР проводила иную политику во вьетнамском вопро
се, войну в этом районе можно было бы уже давно погасить.

Касаясь результатов недавнего визита в Замбию военной миссии ОАЕ, Ш а
шич сказал, что, как ему известно из авторитетных источников, миссия потер
пела полный провал. Ее всюду сопровождали английские военные чиновники,
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в результате чего она не была в состоянии встретиться и провести переговоры 
с замбийскими офицерами. Более того, у миссии сложилось впечатление, что 
обо всех ее шагах в Замбии передавалось в Родезию. А во время осмотра с са
молета района Карибской гидроэлектростанции пилот, управлявший самоле
том, сообщил по радио в Родезию местонахождение самолета.

Завершением всех неудач миссии явилась беседа с президентом Каундой. 
По заявлению одного из членов комиссии, Каунда отверг все предложения о во
енном вмешательстве стран ОАЕ в родезийский кризис с территории Замбии. 
Он вновь дал понять, что единственной военной силой, способной нанести удар 
по режиму Смита с замбийской территории, являются английские войска.

Каунда якобы посоветовал членам миссии использовать для этой цели тер
ритории Мозамбика и Анголы. Он не разрешил даже пропускать через Замбию 
партизанские отряды.

Военная миссия ОАЕ покинула Замбию, по выражению Шашича, с «крайним 
неудовлетворением» своей поездкой и позицией Каунды поданному вопросу.

СОВЕТНИК ПОСОЛЬСТВА СССР В РЕСПУБЛИКЕ ЗАМБИЯ [подпись] 
Г. ХАРЬКОВЕЦ

Помета от руки (л. 323): «Справка. Материал информационный, исполь
зован в работе сектора стран Африки. Можно сдать в архив. Зав. сектором 
МО ЦК КПСС П. Манчха. Референт отдела [подпись неразборчива]. 30.IV. 1966 г.».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 323-324. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

Ю Ж Н О -АФ РИ КАНСКАЯ РЕСПУБЛИКА  
(ДО 3 1 .5 .1 9 6 1  Ю Ж Н О -АФ РИ КАН С КИ Й  СО Ю З)

№ 384. КСЖ -  ЦК КПСС. Запись беседы с членом делегации ЮАС 
на Конференции женщин стран Азии и Африки (1 4 -2 3  января 
1961 г.) Айрис Матлади Море (М эвис Ндлову). Январь 1961 г.

На беседе присутствовали: руководитель советской делегации -  Х.З. Таиро
ва; ответственный секретарь Комитета советских женщин З.Т. Фёдорова: рефе
рент Комитета советских женщин Л. Г. Балаховская,

В беседе с советскими делегатами во время Конференции женщин стран 
Азии и Африки член делегации Южно-Африканского Союза Айрис Матла
ди Море рассказала, что она принадлежит к партии Пан-Африканский Кон
гресс1 и приехала на Конференцию тайно с чужим паспортом на имя Мэвис 
Ндлову. Ей 33 года, она вдова, два года тому назад ее мужа убили бандиты, у нее 
есть дочь 8 лет. Айрис Матлади Море начала свою политическую деятельность 
в женской секции Африканского Национального Конгресса. В конце 1955 года 
она участвовала в массовом походе женщин Южно-Африканского Союза в Пре
торию, где женщины заявили протест правительству по поводу закона о пропу
сках. (Закон о пропусках введен правительством ЮАС в качестве одной из ре
прессивных мер для угнетения коренного африканского населения. По этому
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закону все африканцы, мужчины и женщины, должны всегда иметь при себе 
специальное удостоверение личности, где указывается, кто он, где он работает, 
где живет, где ему разрешено и где запрещено находиться и т. п. При отсутствии 
такого удостоверения африканец может быть брошен в тюрьму «как бродяга» 
или послан на принудительные работы).

Айрис Матлади Море рассказала, что после нескольких лет членства в Аф
риканском Национальном Конгрессе она, как и многие из ее товарищей, разо
чаровалась в этой организации, вышла из нее и вступила в созданный в апре
ле 1958 года Пан-Африканский Конгресс. Это разочарование вызвано тем, 
что, по словам Айрис М. Море, Африканский Национальный Конгресс за сорок 
с лишним лет своего существования не добился никаких изменений к лучшему 
в жизни африканских трудящихся.

Разъясняя разницу в программе этих двух организаций, Айрис М. Море ска
зала, что Африканский Национальный Конгресс выступает за сотрудничество 
всех рас в то время, как Пан-Африканский конгресс считает, что на данном эта
пе, когда белая раса в ЮАС имеет столько привилегии, не может быть никакой 
речи о сотрудничестве между белыми и черными. Африканцы должны прежде 
всего уничтожить господство белых, а затем, когда это будет сделано, белые 
могут остаться в Африке на тех условиях, которые будут в интересах большин
ства населения, т. е. африканцев.

Пан-Африканский конгресс -  молодая организация и насчитывает сейчас 
25 тыс. членов, женская секция Пан-Африканского конгресса немногочисленна 
и работает слабо. Африканский национальный конгресс имеет большее число 
членов и сильную женскую секцию.

Айрис М. Море сообщила, что президентом Пан-Африканского конгресса 
является Мангалисо Роберт Собукве. Он был профессором одного из универ
ситетов Южно-Африканского Союза2, получал высокую заработную плату, жил 
в достатке, но отказался от всего этого, чтобы вести борьбу за права африкан
цев. По мнению Айрис, Пан-Африканскому конгрессу за свою недолгую исто
рию удалось сделать больше, чем Африканскому национальному конгрессу, так 
как именно Пан-Африканский конгресс добился того, что проблема расовой 
дискриминации в Южно-Африканском Союзе стоит в настоящее время в центре 
внимания мировой общественности.

По инициативе Пан-Африканского конгресса 21 марта 1960 года в Шарпе- 
виле была организована демонстрация против пропусков, в которой приняли 
участие тыс.и африканцев. Безоружные демонстранты были расстреляны по
лицейскими из автоматов. По словам Айрис М. Море, 743 человека было убито, 
и 180 осталось инвалидами в результате этой кровавой бойни. После событий 
в Шарпевиле по всей стране прокатилась волна возмущения, во многих про
мышленных центрах начались забастовки. Чтобы подавить борьбу африканцев 
за свободу, правительство ввело ряд чрезвычайных законов, запретило мно
гие прогрессивные общественные организации, в том числе Пан-Африканский 
конгресс, провело повальные аресты. В числе арестованных были президент 
Пан-Африканского конгресса М.Р. Собукве и 142 члена этой организации.

Айрис сообщила, что вскоре после ареста руководители Африканского на
ционального конгресса были подвергнуты штрафу и выпущены на свободу, 
а президент Пан-Африканского конгресса М.Р. Собукве был приговорен к трем
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годам тюремного заключения. В настоящее время он все еще находится в тюрь
ме, тайком посылает письма на волю, руководит из тюрьмы деятельностью 
Пан-Африканского конгресса. Члены его организации хотят начать кампанию 
по борьбе за освобождение М.Р. Собукве.

Айрис М. Море также угрожал арест за участие в Шарпевильской демонстра
ции и волнениях, последовавших за расстрелом демонстрантов, но ей удалось 
бежать в Базутоленд4, где она сейчас живет под чужим именем. Ее дочь оста
лась в Южно-Африканском Союзе с бабушкой. Маленький домик, где жила Ай
рис с дочерью, заколочен; правительство лишило ее пенсии, которую она полу
чала за мужа; она не может даже переписываться с дочерью, чтобы не открыть 
место, где скрывается. Для того чтобы попасть на конференцию женщин стран 
Азии и Африки в Каир, Айрис пришлось ночью переходить реку вброд, часть 
пути выдавать себя за жену человека, который ее сопровождал, а в Северной 
Родезии ей был дан чужой паспорт, по которому она приехала в Каир.

Айрис рассказала, что в настоящее время Пан-Африканский конгресс дей
ствует подпольно. Чтобы избежать предательства со стороны подкупленных 
полицией лиц и не допустить провала организации, каждое собрание членов 
Пан-Африканского конгресса проводится при соблюдении всех правил кон
спирации. Существует целая цепочка и система паролей для оповещения лю
дей о собрании. Большая работа проводится сейчас для оказания помощи се
мьям арестованных. Организуются комитеты по питанию, которые проводят 
сбор средств среди населения, закупают продукты и распределяют их среди 
нуждающихся.

В некоторых странах, например, в Гане, ОАР, Великобритании и т. д. полити
ческие деятели, которым пришлось бежать из ЮАС, создали бюро своих орга
низаций для того, чтобы информировать мировое общественное мнение о со
бытиях, которые происходят у них на родине, заручиться поддержкой других 
стран и народов и тем самым помочь своим организациям, которые в настоя
щее время действуют подпольно.

Айрис Матлади Море сообщила, что после Конференции она едет в Лондон 
по поручению своей организации, и, возможно, затем ее направят в Чехослова
кию, откуда получена просьба о том, чтобы кто-нибудь из представителей Юж
но-Африканского Союза приехал и рассказал о положение в ЮАС и последних 
событиях.

Делясь своими впечатлениями о Конференции женщин стран Азии и Аф
рики, Айрис Матлади Море сказала, что «половину времени она чему-нибудь 
удивляется». Ее удивляет то, что она сидит с белыми людьми, как равная, что 
представители разных стран так дружно работают вместе, никто не старается 
подчинить себе других.

Айрис М. Море впервые встретилась с советскими людьми на этой Конфе
ренции. Она рассказала, что читала в южно-африканскихь газетах о том, что 
в Советском Союзе все работают «на государство и на Хрущёва, а сами ходят 
голодные и раздетые», поэтому она очень удивилась, увидев, что члены совет
ской делегации хорошо одеты. В настоящее время, по словам Айрис М. Море, 
в южноафриканских газетах многих государственных деятелей независимых 
африканских государств, таких, как К. Нкрума, С. Туре, обвиняют в том, что они 
советские агенты и предают интересы африканских народов. Часто в газетах
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повторяется заявление о том, что СССР хочет установить свое господство над 
Африкой. Айрис М. Море ничего не слышала о Декларации о предоставлении 
независимости колониальным странам и народам, принятой Генеральной Ас
самблеей ООН.

Айрис М. Море заявила, что ей хотелось бы как можно шире информировать 
всех о положении африканцев в ЮАС и заручиться поддержкой как можно боль
шего числа общественных организаций разных стран в борьбе за освобожде
ние президента Пан-Африканского конгресса и за права африканцев. С этой 
целью ей хотелось бы посетить Советский Союз. Если после своего возвраще
ния в ЮАС она будет арестована, она будет хотя бы знать, что ей удалось сде
лать что-то полезное для своей партии и своего народа.

Между представителями Комитета советских женщин и Айрис М. Море была 
достигнута договоренность о том, что она будет писать из Лондона в Комитет 
с тем, чтобы, если будет возможно, была организована ее поездка в СССР.

Беседу записала: референт Комитета советских женщин -  Балаховская.

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 359. Л. 144-149. Копия. Машинопись.

' ПАК официально был учрежден на собрании в Соуэто 6 апреля 1959 г.
2 В 1954-1958 гг. Р. Собукве читал лекции (по направлению «африканские исследования») и ра

ботал над диссертацией в Витватерсрандском университете -  ведущем научном и образователь
ном центре Южной Африки.

3 Согласно официальным данным, погибли 69 человек.
4 Правильно: Басутоленд.
5 Правильно: южноафриканских.

N2 385. Из дневника В.А. Стефанкина. 
Запись беседы с членом Исполкома 

Общества М олодой Африки 
Мусой Ибрагимом Ж оги. 9 марта 1961 г.

СЕКРЕТНО

Принял Жоги в Посольстве, который предъявил рекомендательное письмо, 
подписанное национальным секретарем «Общества Молодой Африки»1 Мар
шалом Свана, его заместителем А. Дж. Ибрагимом, национальным казначеем
Ч.Б. Манкина, национальным редактором С.С. Вутела и членами исполкома 
«Общества» А.С. Нконзи, Дж. М. Шаих и М.И. Жоги. В письме указывается, что 
Жоги уполномочивается выехать из ЮАС за границу с целью добиться помощи 
«Обществу Молодой Африки», в частности для приобретения средней печатной 
машины, чтобы наладить издание еженедельной газеты и других пропагандист
ских материалов «Общества». В письме указывается, что «Общество Молодой 
Африки» является частью «Движения за единство неевропейского населения» 
ЮАС?.

Излагая цель своего приезда в Каир, Жоги сказал, что руководство его пар
тии поручило ему обратиться к Советскому правительству с просьбой об ока
зании помощи «Обществу Молодой Африки», которое придерживается по его 
словам, марксистско-социалистической идеологии. Жоги говорил, что в связи
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с преследованием компартии в ЮАС «Общество» по сути дела является при
крытием для деятельности коммунистов3. Однако, учитывая обстановку в ЮАС 
и опасаясь запрещения «Общества», его руководство выдвигает на данном 
этапе только программу минимум, т. е. не раскрывает полностью свои полити
ческие цели и идеологические установки. В «Общество» входят представители 
всех национальностей и рас, в том числе европейцы, преимущественно рабо
чие. Наиболее прочные позиции «Общество» занимает в Кейптауне, Кимбер
ли и Иоганесбурге4. Жоги сказал, что сейчас появляются более благоприятные 
возможности для деятельности «Общества», однако оно, к сожалению, не мо
жет использовать эти возможности главным образом из-за недостатка финан
совых средств. В связи с этим руководство «Общества» обращается к Совет
скому правительству за помощью.

Не зная, кто такой Жоги, я пояснил ему, что Советский Союз оказывает по
мощь другим странам на основе межгосударственных соглашений и поэтому не 
вижу какой-либо возможности об удовлетворении просьбы руководства «Обще
ства». В ответ на просьбу Жоги подсказать какую-либо альтернативу посовето
вал ему обратиться в Постоянный секретариат афро-азиатской солидарности. 
Жоги сказал, что он не может этого сделать, поскольку «Общество» придержи
вается других идеологических взглядов, нежели Организация афро-азиатской 
солидарности. При этом он намекал, что эти взгляды близки, если не совпада
ют, с идеологией коммунистических партий. Жоги заметил, что по этой же при
чине он не встречается с представителями «Объединенного фронта Южной Аф- 
рики»ь в Каире, в который входят буржуазно-националистические организации.

В конце беседы Жоги выразил большое разочарование в связи с тем, что не 
может выполнить поручение руководства «Общества». Он сказал, что свяжется 
с Иоганнесбургом с тем, чтобы получить инструкции о дальнейших шагах. Жоги 
просил еще раз принять его в посольстве, на что я дал согласие. На всякий слу
чай он оставил свой адрес: 8, Карр стрит, Тардсбург, Иоганнесбург, ЮАС.

Жоги по национальности индус, ему около 35 лет. Во время беседы вел себя 
скромно, не проявлял особой настойчивости в своей просьбе, однако был обе
скуражен моим отказом.

Представитель «Объединенного фронта Южной Африки» в Каире М. Пили- 
со охарактеризовал «Общество Молодой Африки» как «партию марксистско
го толка с троцкистским уклоном». Пилисо сказал, что «Общество» в основном 
занимается просветительской деятельностью и якобы не принимает активного 
участия в практической борьбе народов ЮАС.

Первый секретарь Посольства СССР в ОАР [подпись] (В. Стефанкин)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 20. П. 8. Д. 1. Л. 1-3. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф. 1 2

1 Общество молодой Африки (The Society of Young Africa) основано в 1951 г. Его лидер -  Исаак 
Табата был активным участником Движения за единство неевропейского населения. Целью Обще
ства было вовлечение студентов и учащихся старших классов школ в борьбу против режима апарт - 
хейда и расовой сегрегации. Общество выступало с нерасовых позиций в вопросе объединения 
представителей разных расовых групп в освободительной борьбе.

2 Движение за единство неевропейского населения (Non-European Unity Movement) образовано 
в 1943 г. У истоков этой организации стояли троцкистские группы, образовавшие в 1935 г. Рабочую 
партию Южной Африки. Движение стремилось к объединению африканцев, «цветных» и индийцев
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в борьбе с режимом расовой сегрегации. Конечной целью провозглашалось построение социали
стического общества. Хотя в выступлениях его лидеров присутствовала националистическая ри
торика, идеология движения отвергала расовый эксклюзивизм. После раскола в 1957-1958 гг. по
степенно пришло в упадок.

3 Движение за единство неевропейского населения, с которым было ассоциировано Общество 
молодой Африки, являлось конкурентом и критиком ЮАКП.

4 Здесь и далее правильно: Йоханнесбург.
5 См. сноску 4 к док. № 359.

N2 386 . Справка СКССАА на Т.К. М акиване, 
члена И сполкома АНК. 30 мая 1961 г.

Секретно

Макиване, 1933 г. рождения, африканец, по профессии журналист. Происхо
дит из семьи фермера. Его отец занимается производством маиса, имеет трех 
рабочих африканцев. Брат Макиване -  адвокат, работает в ЮАС. Одна из сестер 
Макиване вышла замуж и проживает сейчас в Ньясаленде, другая сестра на
ходится в Лондоне. Незадолго до выезда из ЮАС Макиване женился. Сейчас, 
после почти 2-летнего перерыва, ему удалось вывезти жену в Европу, и в насто
ящее время она учится в одном из лондонских колледжей.

Макиване окончил в ЮАС колледж и поступил в университет на естествен
ный факультет, однако был исключен с последнего курса за политическую де
ятельность. В 1956 году вместе с другими 155 деятелями национально-осво
бодительного движения ЮАС был арестован, затем освобожден под денежный 
залог и в течение двух лет находился под следствием. До ареста являлся секре
тарем молодежной секции партии Африканский национальный конгресс (АНК). 
В 1959 году был направлен партией в Лондон, где в течение 1 года был орга
низатором движения за бойкотирование южно-африканских товаров. Начиная 
с 1960 года Макиване является представителем АНК в организации «Конфе
ренция народов Африки» и членом руководящего комитета этой организации. 
Принимал участие в конференциях народов Африки и конференциях солидар
ности народов Азии и Африки (Тунис -  1960 г., Конакри -  1960 г., Каир -  1961 г.), 
в сессии Совета солидарности в Бандунге в 1961 г. В настоящее время работает 
в представительстве партии АНК в Аккре. Макиване сообщил, что с 1956 года он 
является членом КП ЮАС. Все это время работал распространителем журнала 
«Африкэн коммунист» -  органа КП ЮАС, а также выполнял, как он выразился, 
особые поручения партии.

Макиване производит впечатление политически грамотного, начитанного 
человека. Скромен, культурен. Макиване в беседах проявил хорошее знание 
работ В.И. Ленина, К. Маркса и истории революционного движения в России.

Посещение колхоза, промышленных предприятий, культурных и учебных за
ведений в Москве и Ленинграде произвели на него большое впечатление. Ма
киване дал высокую оценку тому, что видел в Китае и СССР. Макиване заявил, 
что по возвращении в Африку он напишет ряд статей о своих впечатлениях о со 
ветской и китайской действительности.

Макиване сообщил, что он получил приглашение посетить КНР в августе 
1961 г. в составе делегации КП ЮАС из 5 человек сроком на 5 недель.
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Впервые Макиване был приглашен в КНР после окончания Бандунгской сес
сии Совета солидарности в апреле с. г. и провел там 3 недели.

М. Вахитов

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 20. П. 8. Д. 1. Л. 30-31. Копия. Машинопись.

№ 387. Отчет СКССАА о работе с Т.К. Макиване. 30 мая 1961 г.

Секретно

С 8.V-61 г. по 16/V-61 г. в Москве проездом из Китая в Лондон находился член 
Исполкома Африканского национального конгресса Южно-Африканского сою
за Теннисон Хола Макиване’ .

На двух встречах в Советском комитете солидарности стран Азии и Африки 
и в личных беседах с Макиване был затронут ряд вопросов, касающихся обста
новки в ЮАС и Африке.

В ходе этих бесед Макиване сообщил следующее.
В отличие от других частей Африки борьба народа в Южной Африке идет не 

за независимость, а против жестокого угнетения европейским меньшинством 
африканского населения, составляющего большинство. Европейцы держат 
в своих руках весь механизм государственной и политической власти и прово
дят политику апартеида и геноцида.

Африканский народ во главе со своими политическими организациями вы
ступает против этой системы угнетения и борется с ней. Так как африканцы не 
имеют представительства в парламенте и правительстве, их борьба принимает 
форму стачек, гражданского неповиновения, бойкота и других внепарламент
ских методов. Тот факт, что колонизаторы живут бок о бок с угнетенным наро
дом, затрудняет и осложняет борьбу и требует смелого и боевого руководства.

Макиване дал следующую характеристику политическим партиям, действу
ющим в настоящее время в ЮАС.

Основные политические организации черного и цветного населения ЮАС
Основная политическая организация африканского народа, которая всегда 

последовательно боролась за свободу угнетенного народа -  это Африканский 
Национальный Конгресс < ...> В партии: 100.000 членов. Президент: А. Дж. Лу- 
тули. Генеральный секретарь: Дума Нокве.

<...>
В 1960 г. АНК был запрещен правительством ЮАС и перешел на нелегальное 

положение. В своей работе АНК использует методы легальной и нелегальной 
борьбы. АНК тесно сотрудничает с другими политическими партиями ЮАС, бо
рющимися против расового угнетения. Негласно входит в Альянс Конгрессов2, 
членами которого являются:

1. Южно-Африканский индийский конгресс,
2. Конгресс цветного населения,
3. Конгресс демократов,
4. Конгресс тред-юнионов3.
Альянс Конгрессов является легальной организацией. Выпускает ежене

дельный журнал «Нью-Эйдж». АНК имеет постоянные представительства в Каи
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ре (Амброуз Макиване); Лондоне (Оливер Тамбо) и Аккре (Теннисон Макиване), 
которые имеют регулярные контакты с ЮАС. Находясь в подполье, АНК в ка
честве трибуны использует ежемесячные журналы «Файтинг Ток» и «Конгресс 
Войс», издающиеся легально в Кейптауне. В Африканском национальном кон
грессе есть молодежная и женская секции.

2. Пан-Африканский конгресс
В 1959 г. из АНК вышла группа, образовавшая вскоре после этого Пан- 

Африканский конгресс (ПАК).
Основной причиной выхода Пан-Африканского конгресса из Африканского 

национального конгресса было их несогласие с АНК по вопросу единства дей
ствий африканцев с представителями других слоев населения Южной Африки 
(цветных, индийцев и т. д.).

Лозунг «Африка для африканцев» они понимают как «Африка для черных». 
Руководство АНК считает такую позицию ПАК в корне неправильной. Такая по
зиция может быть оправданной в стране, где неафриканская прослойка мала. 
Южная Африка является многонациональной страной и здесь, по мнению Ма
киване, следует направить усилия на консолидацию всех сил сопротивления 
расизму независимо от расовой принадлежности. Кроме африканцев в стране 
имеется значительная прослойка индийцев, которые имеют давние традиции 
борьбы с расовой дискриминацией. Сложно обстоит дело с цветным населе
нием. С политической точки зрения оно неустойчиво. Это объясняется его про
межуточным положением (не белые и не черные). «Белое» правительство за
игрывает с ними, обещая со временем предоставить им права белых. Однако 
некоторые лидеры цветного населения играют большую положительную роль 
в национально-освободительном движении. Макиване сообщил, что до 1960 г. 
ПАК был малочисленной и мало кому известной организацией. За три месяца 
до событий в Шарпевиле и Ланге у них не было никакой программы действий. 
Они по сути спровоцировали выступление народа против системы пропусков, 
используя крайнее недовольство африканцев этой системой. Они рассчиты
вали организовать эти выступления по всей стране, но удалось им это только 
в двух местах. Выступления были потоплены в крови, а ПАК, по словам Макива
не, нажил на этом политический капитал, в особенности за пределами страны.

Руководство ПАК проводит раскольническую политику в рядах националь
но-освободительного движения в Южной Африке. Резко выступает против АНК, 
всячески стараясь дискредитировать его деятельность в глазах африканцев. 
Так, в зависимости от слушателя, он выдает АН К за коммунистическую или кон
сервативную организацию, за иностранных агентов и пр.

Несмотря на это, Африканский национальный конгресс пытается сотруд
ничать с ПАК по основным вопросам. Макиване заявил, что «единство» было 
создано на III Конференции народов Африки'1, но оно весьма искусственно 
и предназначено в основном для внешнеполитических акций. Руководство ПАК 
саботирует единство по внутриполитическим вопросам. Сейчас все зависит 
от того, какую позицию займет ПАК. Что касается АНК, то руководство не склон
но обострять отношения, т. к. считает, что это не полезной

3. Южно-Африканский индийский конгресс
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Эта организация была создана еще Махатмой Ганди во время его пребы
вания в Южной Африке. Она защищала права индийского населения, которое 
подвергалось расовой дискриминации и другим притеснениям с момента по
селения их в Южной Африке в 1860 г.

Сначала индийцы и африканцы мало сотрудничали между собой, хотя у них 
был общий враг. А враг не жалел сил, доказывая индийцам, что они немного луч
ше, чем африканские «варвары». Но в 1946 г. оба конгресса вынесли решение 
о сотрудничестве в борьбе против расизма, за демократию.

4. Конгресс демократов
В эту организацию входят немногие европейцы, которые поддерживают ос

вободительное движение африканцев. Однако важным является то, что число 
их растет.

Все вышеупомянутые организации сотрудничают через национальный ор
ган, известный под названием «Консультативный совет» Альянса Конгрессов.

Либерально настроенные партии

Небольшая часть европейцев иногда поднимает свой голос протеста против 
некоторых актов апартеида. Эта часть не поддерживает полностью требования 
угнетенного народа. Например, они стоят только за ограниченное избиратель
ное право для неевропейцев, а не за всеобщее право.

Наибольшее значение из этих партий имеют Либеральная партия и Лейбо
ристская партия Южной Африки.

Либеральная партия

Эта партия была организована в 1953 году после массовых выступлений 
африканцев. Она состоит преимущественно из европейцев, но включает также 
и африканцев. Эта партия отличается от АНК тем, что она выступает за ограни
ченное избирательное право. Кроме того, она считает, что угнетенный народ 
должен пользоваться только конституционными и парламентскими методами 
в своей борьбе. Но это, по мнению Макиване, нереально при нынешнем поло
жении в Южной Африке, где конституция намеренно лишает африканцев права 
участвовать в работе парламента.

Лейбористская партия

Членами этой партии являются европейцы, выступающие за ограниченное 
избирательное право для африканцев.

Говоря о политической ситуации в Южной Африке в настоящее время 
(с 1960 г.), Макиване заявил, что основной задачей, которая сейчас стоит перед 
национально-освободительным движением в ЮАС, является переход от оборо
нительных действий к наступательным с тем, чтобы более решительно прово
дить в жизнь идеи национального освобождения. Для этого освободительное 
движение нуждается в широкой поддержке за рубежом.

<...>
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Кризисное положение в стране возникло 21 марта 1960 года, когда ПАК при
звал народ прийти к полицейским участкам и потребовать отмены пропусков. 
Полиция расстреляла народ. Расправа вызвала в стране забастовку, которая 
прошла успешно. Вслед за забастовкой последовали демонстрации протеста, 
самые многолюдные за всю историю страны. В ответ правительство объяви
ло чрезвычайное положение в стране на 4 месяца, арестовало 20 тыс. человек 
и запретило Африканский национальный конгресс и Панафриканский конгресс.

Встретившись с экономическими трудностями, правительство вынуждено 
было отменить чрезвычайное положение. Вскоре после отмены чрезвычайного 
положения в Пондоленде6 возникли стихийные волнения, вызванные тем, что 
правительство систематически навязывает в этом районе своих марионеток 
в качестве местных властей. Главной чертой этих волнений является их боевой 
дух. Правительство снова ввело чрезвычайное положение и распространило 
его на весь район Транскайда', куда входит Пондоленд.

Таким образом, на протяжении шести месяцев правительство вынуждено 
было дважды вводить чрезвычайное положение в стране. Из того, по словам 
Макиване, можно сделать вывод о шаткости его положения.

Руководство освободительного движения считает, что среди белого населе
ния страны нет единства и полной поддержки правительства. Так, например, 
предприниматели в Южной Африке по экономическим соображениям все более 
настойчиво выступают за ослабление расовой дискриминации. Та же тенден
ция наблюдается среди иностранных, английских и американских инвесторов. 
Макиване заявил, что это дает возможность национально-освободительному 
движению планировать объединенную работу против режима апартеида.

В 1960 г. в стране был создан Южноафриканский объединенный фронт, 
в ряды которого вошли видные деятели национально-освободительного движе
ния Южной Африки. Самым большим успехом Объединенного фронта следует 
считать успешно проведенную кампанию за исключение Южно-Африканского 
союза из Британского содружества наций, которая была предпринята с целью 
внести раскол между африканерами (бурами) и англичанами.

В конце 1960 г. началась подготовка к созыву конференции, в которой долж
ны были принять участие представители всех сил сопротивления. Эта конфе
ренция состоялась в конце марта 1961 г. в г. Питермарицбурге. Подготовка 
конференции проходила в трудных условиях террора, проводимого правитель
ством, и раскольнической деятельности ПАК, представители которого ушли 
с конференции.

В конференции приняли участие около 1500 делегатов со всех концов стра
ны. Основной задачей конференции было достижение единства всех сил со
противления. Конференция потребовала от правительства Фервурда гарантий 
предоставления политических прав черным и цветным, которые составляют 
большинство населения страны. Конференция заявила, что если это требова
ние не будет выполнено, то африканцы развернут широкие демонстрации про
тив расистов и их правительства.

Отношение АН К к предстоящему провозглашению Южно-Африканской 
Республики

Руководство АН К намерено организовать широкие выступления против 
правительства и провозглашения республики в конце мая с. г. В связи с этим, 
по мнению Макиване, было бы полезно, если бы общественные организации 
СССР морально поддержали эти выступления, в особенности 31 мая, когда они
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достигнут наибольшего накала. Такая поддержка могла бы быть оказана в фор
ме широкой публикации материалов на эту темы и т. п.

Сейчас правительство Фервурда интенсивно вооружает белое население 
страны. Оно увеличило военный бюджет до 30 млн ф[унтов] стерлингов], а по
лицию до 35 тыс. чел. Все эти меры направлены на подавление освободитель
ного движения.

Однако руководство АНК уверено, что с помощью друзей народу удастся 
свергнуть правительство Фервурда, хотя на первых порах на его месте может 
оказаться правительство немногим лучше, чем нынешнее.

Отвечая на вопрос о помощи, которую могло бы оказать движение афро
азиатской солидарности СССР освободительному движению Южной Африки, 
Макиване заявил, что руководство АНК не поручало ему обращаться к совет
ской общественности с какими-либо конкретными просьбами, но он уверен, что 
в будущих контактах представителей АНК с советской общественностью эти во
просы будут поставлены.

В одной из бесед Макиване затронул вопрос об африканских студентах, об
учающихся в социалистических странах. Макиване рассказал, что, находясь 
в Китае, он столкнулся с фактами недостойного поведения африканских сту
дентов (пьянство и пр.). Макиване заявил, что необходимо со всей серьезно
стью отнестись к отбору студентов по принципу классовой принадлежности, 
т. к. в социалистические страны, по его словам, зачастую проникают безответ
ственные, авантюристически настроенные молодые люди. Макиване подчер
кнул, что необходим тщательный подбор кандидатов и строгий контроль через 
Посольства СССР в Африке или через африканские политические организации.

Характеризуя положение в Гане, Макиване критиковал политику Нкрумы, ко
торый, по его словам, под видом социализма насаждает в стране госкапита
лизм. Гана, заявил он, вначале не хотела быть тесно связанной с социалисти
ческими странами, рассчитывая на помощь Запада, но когда она убедилась, 
на каких условиях Запад помогает слаборазвитым странам, она обратилась 
за помощью к социалистическому лагерю.

Макиване сообщил, что сейчас в Гане действует тайная организация комму
нистического толка «Ред Стар». Он сказал, что дважды встречался с представи
телями этой организации, и они произвели на него хорошее впечатление. Од
нако иметь с ними регулярные контакты невозможно, т. к. организация работает 
в условиях глубокой конспирации.

М. Вахитов [подпись]

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 20. П. 8. Д. 1. Л. 32-40. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф. 1

1 Так в документе, правильнее: К’ола.
2 В современной литературе принято использовать следующее название этой организации -  

Союз конгрессов. Он был образован в 1955 г. в ходе работы Конгресса народов Южной Африки, 
принявшего программный документ -  «Хартию свободы».

3 Южноафриканский конгресс профсоюзов.
4 Третья конференция состоялась 25-30 марта 1961 г. в Каире.
5 Так в документе, имеется в виду, что это «не принесет пользы».
6 Территория в прошлом независимого вождества Пондо, аннексированного британскими вла

стями Капской колонии в конце XIX века. Пондоленд входил в состав бантустана Транскей.
7 Правильно:Транскей.
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N2 388. Посольство СССР в Великобритании -  МИД СССР. 
Справка о Панафриканистском конгрессе  

Южной Африки. 30 августа 1961 г.

Секретно

Из хорошо проверенного источника получена следующая информация о Па
нафриканском конгрессе Южной Африки.

Панафриканский конгресс был образован в результате раскола Африкан
ского национального конгресса. Три лидера Панафриканского' конгресса -  
Роберт Монгалисо Сабуква3, Филип Косана3 и Лоуренс Мгвеба вышли из Аф
риканского национального конгресса в связи с тем, что, во-первых, по их 
мнению, Африканский национальный конгресс находится под сильным влияни
ем коммунистов, и второе, что Африканский национальный конгресс работает 
в тесном сотрудничестве с организацией «Прогрессив Еюропиенс»4. Основой 
взглядов руководителей Панафриканского конгресса является антикоммунизм 
и шовинизм.

С момента их выхода из Африканского национального конгресса и образо
вания Панафриканского конгресса они приступили к систематической критике 
действий руководителей Африканского национального конгресса. Так, напри
мер, они критиковали деятельность вышеуказанных руководителей за их по
зицию в отношении введения специальных пропусков для черных, обвиняя их 
в слишком умеренных протестах против введения вышеуказанных пропусков. 
Когда в марте 1960 г. Африканский конгресс наметил провести кампанию про
теста против введения этих пропусков, то панафриканцы организовали кампа
нию с участием своих сторонников на месяц раньше, в Шарпвилле5 и Ланге, где 
у них наиболее сильные позиции. Этим самым они дали повод правительству 
организовать вооруженное подавление начатой кампании.

В мае 1961 года руководители Панафриканского конгресса саботирова
ли демонстрации и забастовки, организованные Африканским национальным 
конгрессом против правительства Южно-Африканского союза. Панафриканцы 
имеют своих представителей в Лондоне. Роберт Мангалисо Сабукве сейчас 
находится в тюрьме, два других руководителя в настоящее время совершают 
поездку по европейским странам в расчете получить финансовую поддержку 
своему движению. Они поддерживают связь с английскими лейбористами и с 
немецкими социал-демократами. Одновременно рассчитывают также получить 
финансовую помощь от социалистических стран.

Референт-стажер Посольства СССР в Великобритании [подпись] (А. Доиль- 
ницын)

АВП РФ. Ф. 069. Оп. 48. П. 207. Д. 35. Л. 72-73. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' Здесь и далее правильно: Панафриканистского.
2 Здесь и далее правильно: Собукве.
3 Здесь и далее правильно: Кхосана.
4 Такой организации не существовало. Скорее всего, подразумеваются белые коммунисты 

и либералы.
5 Правильно: Шарпевиле.

938



№ 389. Запись беседы заместителя председателя  
Президиума ССОД В.И. Горшкова с руководителями  

Ю жноафриканской коммунистической партии Ю. Даду 
и Б. Мослалифи. 14 ноября 1961 г.

Секретно

14 ноября с. г. в Союзе обществ дружбы принял председателя Компар
тии ЮАР Юсуф Даду и генерального секретаря партии Бен Мослалифи1. 
По просьбе гостей ознакомил с деятельностью Союза обществ дружбы и Со
ветской ассоциации дружбы с народами Африки.

В свою очередь тт. Даду и Мослалифи рассказали о положении в ЮАР 
и о деятельности Южно-африканского общества за мир и дружбу с Советским 
Союзом.

В середине 1960 года после введения в ЮАР чрезвычайного положения была 
запрещена деятельность оппозиционных партий и организаций, а руководите
ли этих партий были арестованы или сосланы. Только одна организация -  Юж
но-африканское общество за мир и дружбу с СССР продолжало хотя и в ограни
ченных масштабах легально свою работу.

Это общество было создано примерно 30 лет назад, проводило и проводит 
большую работу по ознакомлению населения страны с жизнью народов Совет
ского Союза. В самые трудные годы, когда запрещалась Компартия и другие 
прогрессивные организации, Общество продолжало вести как массовую рабо
ту (организация митингов и собраний), так и издательскую деятельность. Об
щество издает все основные документы Советского правительства, выпускает 
информационный бюллетень, в котором публикуются материалы о Советском 
Союзе. Так, недавно Общество издало заявление Советского правительства 
в связи с возобновлением ядерных испытаний и распространило его среди 
населения ЮАР.

Председателем общества является священник Томсон, посвятивший свою 
жизнь борьбе за укрепление мира и дружбы между народами. Несколько лет 
назад Томпсон посетил Советский Союз. Генеральным секретарем общества 
является Барсел, член Компартии ЮАР преданный и надежный товарищ.

Даду и Мослалифи попросили направлять в Лондон один-два экземпляра 
всех важнейших документов Советского правительства с тем, чтобы эти доку
менты можно было из Лондона отправлять в ЮАР и издавать там.

Даду и Мослалифи обратились также с просьбой пригласить в 1962 году де
легацию из ЮАР, Свазиленда и Базутоленда в составе 10 человек с оплатой про
езда в оба конца. Ответил, что для нас будет трудно пригласить такую большую 
делегацию и оплатить ее проезд. В ответ на это руководители КП ЮАР просили 
рассмотреть вопрос о приглашении 5 человек (3 чел. из ЮАР, 1 чел. из Свази
ленда и 1 чел. из Базутоленда).

Даду и Мослалифи сообщили, что довольно часто в Лондон приезжают дея
тели Ю.А.Р., не связанные с компартией, но по ряду вопросов занимающие оди
наковые позиции. Эти деятели выражают желание посетить Советский Союз 
либо в качестве туристов, либо в качестве делегатов, но боятся этого делать 
из-за возможных преследований по возвращении в ЮАР.
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В связи с этим сказал, что в случае приезда в СССР деятелей ЮАР по реко
мендации компартии Союз обществ дружбы будет оказывать им необходимое 
содействие. Пояснил также, что по согласованию с Совпосольством в Лондоне 
некоторым деятелем из ЮАР, выезжающим в СССР, можно видимо давать под
весные визы?. Руководители КП ЮАР заявили, что если бы удалось разрешить 
вопрос о подвесных визах, это облегчало бы им работу по направлению некото
рых полезных деятелей в СССР.

Заместитель Председателя Президиума Союза советских обществ дружбы 
и культурной связи с зарубежными странами [подпись] (В. Горшков)

Помета от руки (л. 248): «Справка. Материал информационный. Предложе
ния о приглашении в 1962 году делегации ЮАС будут внесены в ЦК КПСС до
полнительно (тт. Горшков, Шмельков). П. Манчха [подпись, далее неразборчи
во] 24/Х1.61».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 365. Л. 248-249. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

'  Генеральным секретарем КПЮА, а затем и ЮАКП с 1939 по 1978 г. был Мозес Котане.
2 «Подвесные визы» (на отдельном бланке) использовались для того, чтобы по паспорту нельзя 

было определить маршрут поездки. В паспорте отметка о пересечении границы не проставлялась, 
а бланк с визой после выезда из страны можно было выбросить или уничтожить.

№ 390. Б.Н. Пономарев -  ЦК КПСС. Докладная записка о просьбе  
представителей ЮАКП дать советы и оказать помощь в связи 
с намерением начать вооруженную борьбу. 24 ноября 1961 г.

Секретно

В соответствии с поручением 18 ноября с. г. были приняты для беседы ге
неральный секретарь Южно-Африканской компартии т. Котанэ1 и председатель 
этой партии т. Даду.

Тов. Котанэ и Даду проинформировали о положении в стране и деятельно
сти партии, а также попросили высказать мнение ЦК КПСС по вопросу о так
тике ЮАКП. Руководство партии, сообщили товарищи, пришло к выводу, что 
в условиях господства и террора фашистского правительства, располагающе
го огромным военно-полицейским аппаратом, мирный путь решения задач ос
вободительного, революционного движения в Южно-Африканской Республике 
в настоящее время исключен. Партия решила исходить из необходимости под
готовки вооруженных форм борьбы.

В связи с этим тт. Котанэ и Даду просили ЦК КПСС сообщить свое мнение 
о том, правилен ли такой курс руководства ЮАКП. Одновременно товарищи 
просили оказать им содействие в подготовке нескольких инструкторов по во
енному делу. При этом товарищи сообщили, что ЦК КП Китая пригласил четырех 
человек из ЮАКП пройти военную подготовку в Китае.

Южноафриканском товарищам были разъяснены марксистско-ленинские 
положения о необходимости для революционной партии сочетать все формы 
борьбы. В то же время было сказано, что ЦК КПСС изучит обстановку в ЮАР
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и сообщит южноафриканским товарищам свою точку зрения по вопросу об их 
тактике на новом этапе борьбы. Относительно помощи в подготовке инструкто
ров военного дела было сказано, что мы могли бы оказать ЮАКП известную по
мощь, используя для этого, в частности, возможности, имеющиеся в некоторых 
дружественных странах Африки (например, Гвинея или Гана).

Полагаем, что было бы возможным сообщить южноафриканским товарищам 
примерно следующее.

Исходя из обстановки, сложившейся в стране, мы согласны с мнением, вы
сказанным т. Котанэ и Даду. Вместе с тем мы хотели бы отметить, что намере
ние ЮАКП взять курс на вооруженные формы борьбы налагает на партию боль
шую ответственность. Необходимо не противопоставлять одни формы борьбы 
другим, а умело сочетать все эти формы. Вооруженная борьба -  это борьба 
широких народных масс. Это значит, что в условиях подготовки к вооруженной 
борьбе политическая работа, работа по завоеванию масс приобретает решаю
щее значение. Без последовательной политической и организаторской работы 
среди масс победа невозможна. Завоевание масс на свою сторону и подготов
ка к вооруженным формам борьбы -  это две стороны одного и того же вопроса. 
Решать обе эти задачи надо в тесной связи.

Что касается просьбы об оказании ЮАКП помощи в подготовке инструкто
ров, то мы можем оказать товарищам определенное содействие.

Прошу рассмотреть [подпись] Б. Пономарёв
Пометы от руки (л. 61): «Тов. Пономареву Б.И. На заседании Секретариата ЦК 

от 28.XI.61 г. с предложениями согласились. Смотри 2 сто. 29.XI.61. А. Алтаев.»
«Справка. В соответствии с Постановлением Секретариата ЦК КПСС 

от28 ноября 1961 г. 27 декабря 1961 г. т. Пономарёв Б.Н. беседовал ст. М. Кота
нэ. (См. запись беседы № 25-С-2505). [Подпись неразборчива] 13.11.62.».

РГАНИ. Ф. 4. Оп. 18. Д. 1017. Л. 61-63. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Здесь и далее правильно: Котане.

№ 391. Из дневника В.А. Стефанкина. Запись бесед  
с заместителем главы представительства Объединенного фронта 

Южной Африки в Каире Маке о торговле  
между СССР и ЮАР. 1 января 1962 г.

СЕКРЕТНО

<...>
Заместитель главы представительства Объединенного фронта Южной Аф

рики' Маке, которого я встретил впервые, рассказал, что он недавно вернулся 
с сессии ГА ООН, где якобы встречался с т. Зориным и другими советскими пред
ставителями и обсуждал с ними вопросы торговли между ЮАР и социалистиче
скими странами. Эта торговля, сказал Маке, сводит на нет решения ООН об эко
номических санкциях в отношении ЮАР. Советские представители в Нью-Йорке 
дали ему, Маке, совершенно-де неприемлемые и даже «детские» разъяснения.
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Они якобы сказали, что Советский Союз не может прекратить торговлю с ЮАР 
в силу достигнутого ранее между двумя странами соглашения. Но ведь это чепу
ха, сказал Маке. При этом он сослался на пример некоторых африканских и даже 
европейских стран, которые в соответствии с решениями ООН разорвали долго
срочные соглашения с ЮАР и полностью прекратили с ней торговлю.

Я заметил, что по этому вопросу меня атаковали в апреле 1961 г. члены Па
нафриканского конгресса ЮАР, которые в то время приезжали в Каир для уча
стия в III конференции народов Африки. Я сказал тогда своим собеседникам 
и сейчас повторил Маке, что Советский Союз не имеет никаких отношений 
с ЮАР и не ведет с ней торговлю. Добавил также, что некоторые наивно или 
преднамеренно ищут виновников не там, где следует, поскольку, кто ведет ши
рокую торговлю с ЮАР и поддерживает ее расистское правительство, так это 
США, Англия и Западная Германия. И пока эти державы не прекратят торговлю 
и вообще не перестанут поддерживать расистскую клику ЮАР, проведение эко
номических санкций в отношении ее не достигнет своей цели. Затем я попы
тался перевести разговор на другую тему, заметив, что, как мне сообщили упо
мянутые выше члены Панафриканистского2 конгресса, Объединенного фронта 
Южной Африки в действительности не существует.

Маке вначале отрицал это, но затем признал, что название Объединенный 
фронт скорее применимо к заграничным представительствам африканских на
ционалистических организаций Южной Африки, поскольку внутри страны эти 
организации не только не составляют Единый фронт, но и борются между со
бой. Сообщив, что он является членом Панафриканистского конгресса (до это
го я не знал об этом) и в то же время другом Советского Союза, Маке сказал, что 
поэтому-то и высказывает мне вполне откровенные мысли и чувства свои и сво
их соотечественников. Далее он парировал мое замечание о том, что СССР не 
ведет торговлю с ЮАР, указав, что Советский Союз закупает южноафриканские 
алмазы и шерсть на лондонском рынке, что в конечном счете не меняет сути 
дела. Маке говорил, что вынужден согласиться с американцами, когда те назы
вают «русских лицемерами», т. к. СССР голосует за санкции в отношении ЮАР, 
а сам ведет с нею широкую торговлю. Американцы также указывают, что они 
поступают более честно: и голосуют против санкций, и торгуют с ЮАР. Необ
ходимо понять, говорил Маке, что американцы и правительство Фервуда3 ис
пользуют торговые отношения между ЮАР и социалистическими странами, как 
и наличие в ЮАР чехословацкого консульства, в своих интересах, пытаясь сбить 
с толку жителей ЮАР и опорочить политику Советского Союза. Маке считает, 
что даже частичные экономические санкции в отношении ЮАР вызовут и уже 
вызывают трения между различными буржуазными группировками страны, что 
может привести к падению правительства Фервуда.

Интерпретируя высказывания Маке, я сказал, что, насколько его понял, он 
полностью рассчитывает на внешние факторы в деле освобождения порабо
щенного народа ЮАР, что, опять же по его словам, в результате трений между 
буржуазными группировками на смену правительства Фервуда придет «доброе 
правительство», которое удовлетворит все чаяния коренных жителей страны.

Несколько смутившись, Маке сам признал, что на смену правительства Фер
вуда может прийти еще более жестокое расистское правительство. Но он при
держивается того мнения, что «чем хуже, тем лучше», т. к. ухудшение экономи
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ческого положения ЮАР и более жестокие методы нового правительства будут 
революционизировать народ и приближать его освобождение. Подумав, Маке 
добавил, что, конечно, многое будет зависеть от боевого духа лидеров афри
канских организаций. На этом Маке выразил желание завершить нашу беседу. 
Однако, прощаясь, он с оттенком угрозы сказал: «Я вам пришлю данные о тор
говле между ЮАР и социалистическими странами и вы увидите, в каких масшта
бах она ведется». Я заранее поблагодарил Маке и выразил желание продолжать 
разговор на эту тему. Он промолчал'1.

Я закончил беседу с Маке таким образом, потому что наша беседа проходи
ла в присутствии других африканцев, чтобы у них не создавалось впечатление, 
что я боюсь вести разговор на затронутую Маке тему. Тем более что, хотя они 
и молчаливо слушали наш разговор, по их реакции чувствовалось, что они одо
брительно относились к Маке, когда он говорил о торговле между СССР и ЮАР.

<...>
1 -й секретарь Посольства СССР в ОАР [подпись] (В. Стефанкин)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 2-6. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 См. сноску 4 к док. № 359.
2 В тексте встречается два разных написания названия партии -  Панафриканский и Панафри- 

канистский конгресс.
3 Здесь и далее правильно: Фервурда.
4 С момента беседы с Маке прошло около двух недель, но до сих пор он не прислал обещанные 

данные. (Примеч. документа).

№ 392. Н.Д. Белохвостиков -  МВТ СССР. Запрос о характере  
и объеме торговли между СССР и ЮАР. 5 февраля 1962 г.

Секретно

НАЧАЛЬНИКУ УПРАВЛЕНИЯ ТОРГОВЛИ СО СТРАНАМИ АФРИКИ 
МИНИСТЕРСТВА ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ СССР

т. Мордвинову В. В.
По сообщению Посольства СССР в Объединенной Арабской Республике, 

многие африканцы, приезжающие в Каир, обращаются в советское посольство 
за разъяснениями по вопросу о торговле между СССР и Южно-Африканской 
Республикой, причем позиция Советского Союза в отношении ЮАР нередко 
искажается.

В связи с этим Посольство СССР в ОАР просит дать ему справку о характере 
и объеме торговли между двумя странами.

Прошу Вас дать указание подготовить необходимые данные по этому вопро
су для последующей передачи их нашему Посольству в ОАР.

<...>
ЗАВ. 2-м ЕВРОПЕЙСКИМ ОТДЕЛОМ (Н. Белохвостиков)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 10. Копия. Машинопись.
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№ 393. Из дневника В.Н. Осетрова. Запись беседы с членом  
исполнительного комитета АН К Дж. М этьюзом. 6 февраля 1962 г.

Секретно

6 февраля во время конференции ПАФМЕКА в Аддис-Абебе встретился 
сТ. Метьюзом'.

Т. Метьюз сообщил, что в 1960 г. он был в Советском Союзе и участвовал 
в совещании коммунистических партий в ноябре -  декабре. Он пробыл в СССР 
3 месяца. Участвует в качестве члена делегации партии АНК в работе IV конфе
ренции Организации панафриканского движения за освобождение Восточной 
и Центральной Африки (ПАФМЕКА). После этой конференции он собирался по
сетить Прагу, где, по его словам, должно состояться важное совещание с уча
стием представителей Африки. После Праги Метьюз намерен посетить Совет
ский Союз.

Т. Метьюз сообщил, что партия Африканский национальный конгресс сто
ит на прогрессивных позициях. По его словам, 90 % руководства АНК состав
ляют коммунисты (члены запрещенной в ЮАР коммунистической партии). Во 
главе АНК стоит Лутули, христианин, но очень прогрессивный человек, охотно 
сотрудничающий с коммунистами и даже, по мнению Метьюза, готовый к всту
плению в коммунистическую партию.

АНК основан на классовом принципе. Большинство его членов рабочие 
и крестьяне. В связи с тем, что ЮАР в отличие от других стран Африки развита 
в промышленном отношении, рабочие составляют значительную часть населе
ния. Большую силу представляют сельскохозяйственные рабочие и крестьяне. 
АНК стремится привлечь в свои ряды и белых рабочих с тем, чтобы Единым 
фронтом выступить против буржуазии и расистского правительства Фервурда. 
АНК, точнее его руководители коммунисты, нацеливают массы на социальную 
революцию.

Метьюз сообщил, что Панафриканский конгресс ЮАР (соперничающая 
с АНК организация) стоит на антикоммунистических позициях. ПАК ранее вхо
дил в АНК, но его руководители, как сказал Метьюз, не были согласны с тем, 
что во главе АНК стоят коммунисты. Руководители ПАК пошли на раскол. ПАК, 
по словам Метьюза, построен на расовой основе. ЮАР для черных, таков их 
лозунг. ПАК отказывается сотрудничать с трудящимися-неафриканцами -  бе
лыми, индийцами и т. д. В то время как руководители АНК находятся в стране 
и борются подпольно, лидеры ПАК выехали за границу, в Гану и другие страны 
Африки. ПАК также запрещен в ЮАР, но буржуазная пресса, по заявлению Ме
тьюза, к нему более благосклонна.

ПАК, как сказал Метьюз, был ответственен за кровавые события весной 
1960 г. в Шарпевиле. АНК отговаривал население от проведения мирной де
монстрации в Шарпевиле, т. к. у него были сведения, что власти специально 
подогревали африканцев с тем, чтобы организовать расстрел. Демонстрация 
состоялась, но среди ее участников не было руководителей ПАК, которые пред
почли остаться в стороне. После событий в Шарпевиле власти ЮАР арестовали 
около 2 тыс. членов АНК и в то же время не тронули членов ПАК.

Руководители АНК считают, что в настоящее время в ЮАР исчерпаны все 
возможности для мирной борьбы против расистского правительства Фервур
да. Население (африканское) это понимает. В стране в любой момент может
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произойти взрыв. АНК готовится к насильственным действиям. Сейчас в ЮАР 
начались акты саботажа, взрываются мосты, подкладываются бомбы в прави
тельственные учреждения и т. п.

По словам Метьюза, в ЮАР имеются большие возможности для успешной 
борьбы против правительства Фервурда. Это сравнительно многочисленный 
и организованный рабочий класс, готовый к решительной борьбе. Это спло
ченная коммунистическая партия и руководимая ею хорошо организованная 
массовая организация Африканский национальный конгресс. Но есть и боль
шой недостаток. В ЮАР очень трудно создать опорные пункты для вооруженной 
борьбы против правительства. ЮАР не граничит со странами, которые могли бы 
оказать помощь национально-освободительному движению Южной Африки, со 
странами, где можно было бы создать базы. В самой ЮАР очень трудно создать 
опорные пункты, т. к. здесь мало лесов и других естественных укрытий для пар
тизан. Кроме того, в стране имеется разветвленная сеть железных и шоссейных 
дорог, по которым правительство может очень быстро перебрасывать войска.

Спросил Метьюза, почему в речи, произнесенной на конференции 
ПАФМЕКА от имени АНК, ничего не говорилось об английском и американском 
империализме. Метьюз ответил, что они избегают говорить об этом на таких 
конференциях, как ПАФМЕКА, т. к. в Африке знают, что главный враг народа 
ЮАР -  это расистское правительство. ЮАР формально независима уже много 
лет. Представители других африканских партий могут не понять АНК, если он 
будет говорить об английских и американских эксплуататорах. Это только со
бьет их с толку. Англия и Америка имеют большие капиталы в ЮАР и, естествен
но, грабят и эксплуатируют народ Южной Африки. Но это могут понять только 
лица, разбирающиеся в экономике. В самой ЮАР АНК разоблачает политику 
английских и американских империалистов, т. к. народ знаком с этой политикой 
на практике.

По моей просьбе Метьюз дал характеристику партиям Юго-Западной Афри
ки -  Национальному союзу Юго-Западной Африки (СВАНУ) и Народной орга
низации Юго-Западной Африки (СВАРО2). По мнению руководства его партии, 
на более прогрессивных позициях стоит СВАНУ. Лицо руководителей СВАРО до 
конца не ясно даже лидерам АНК.

Спросил о причине отставки премьер-министра Танганьики Юлиуса Ниире- 
ре3. По словам Метьюза, Ниирере в процессе борьбы за независимость обещал 
народу после победы установить минимум заработной платы и провести другие 
мероприятия, направленные на повышение жизненного уровня населения. Но 
придя к власти, Ниирере не выполнил своих обещаний, в частности, из-за того 
что у него не было средств для этого. Англичане вывезли из страны все резервы 
валюты. Неудача Ниирере вызвала резкую критику со стороны среднего звена 
руководства Африканского национального союза Танганьики (президент Юлиус 
Ниирере) и рядовых членов партии. Авторитет Ниирере резко снизился. В стра
не даже начались забастовки. В частности, на следующий день после отставки 
Ниирере забастовали портовые рабочие, которые требовали установления ми
нимума заработной платы. В этих условиях Ниирере, не желая обострять обста
новку в партии и стране, был вынужден уйти в отставку. Он поставил у власти 
человека, который полностью выполняет его инструкции, но который ранее не 
давал таких обещаний и поэтому не ответственен за политику Ниирере. В то же 
время Ниирере говорит своим критикам: я не у власти и поэтому не могу ниче
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го сделать. В настоящее время Ниирере стремится укрепить свое положение 
в партии. С этой целью он разъезжает по стране, организует митинги и собра
ния и т. п. Он надеется стать президентом Танганьики, когда она будет провоз
глашена республикой. Ниирере -  религиозный деятель-католик.

Метьюз сообщил о частной встрече руководства АН К с вице-президентом 
Африканского национального союза Кении Огингой Одингой, во время которой 
последний заявил, что он примкнет к коммунизму. Люди, которые запустили 
космические корабли и спутники, сказал Огинга, это не обычные люди. Им при
надлежит будущее.

Зав. корреспондентским пунктом Московского радио и телевидения [под
пись] (В. Осетров)

Помета от руки: «Справка. Материал информационный. Использован для до
сье сектора. Просьба направить в архив [подпись неразборчива]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 440. Л. 57-61. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

' Правильно: Дж. Мэтьюз.
2 Правильно: СВАПО.
3 Правильно: Джулиус Ньерере.

N° 394. Из дневника Г.И. Карлова. Запись беседы с главой
представительства А Н К вК аиреМ . Пилисо. 17 марта 1962 г.

СЕКРЕТНО

Карлов передает благодарность Пилисо за небольшую финансовую помощь 
Советского комитета афро-азиатской солидарности1. Пилисо подчеркнул, что 
деньги следует перевести в Лондон Оливеру Тамбо. Деньги надо передать ему 
лично. Пилисо отметил, что он в Каире получал небольшую финансовую помощь 
от правительства ОАР, что позволяло ему как-то сводить концы с концами, в то 
время как их представительства в Лондоне и Дар-эс-Саламе не получают ника
кой регулярной помощи и нуждаются в поддержке извне.

СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В ОАР [подпись] (Г. Карлов)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 14. Подлинник. Машинопись. Под
пись -  автограф.

' Официальное название -  Советский комитет солидарности стран Азии и Африки.

N2 395. Н.Д. Белохвостиков -  В.Я. Ерофееву. 
Информация о запрете советским внеш неторговым  
организациям на торговлю  с ЮАР. 31 марта 1962 г.

Секретно

На Ваше письмо № 14 от 11 января 1962 г сообщаем, что Министерство 
внешней торговли 27 июля 1960 г. дало указание внешнеторговым организаци
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ям воздерживаться от заключения сделок на закупку южноафриканских товаров 
и на продажу советских товаров Южно-Африканской Республике.

По сообщению Министерства внешней торговли, это указание советскими 
внешнеторговыми организациями выполняется.

ЗАВ. 2-м ЕВРОПЕЙСКИМ ОТДЕЛОМ [подпись] (Н. Белохвостиков)

АВП РФ. Ф. 0145. 21. П. 8. Д. 1. Л. 19. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 396. Запись беседы В. Стычкова с казначеем Кейптаунского  
отделения ПАК Лоуренсом М гвебой. 9 апреля 1962 г.

СЕКРЕТНО

9 апреля в помещении Постоянной выставки Союза советских обществ 
дружбы встретился с казначеем отделения партии Панафриканский конгресс 
в Кейптауне Лоуренсом Мгвеба. Цель его визита -  выяснение возможности 
прохождения военной подготовки в СССР для эмигрантов из ЮАР, проживаю
щих в различных странах в Африке (Эфиопия, Танганьика, Родезия и др.).

По слова Л. Мгвеба, он по заданию партии ездит по различным африкан
ским странам и ведет переговоры с официальными представителями этих 
стран по вопросу возможного приема на учебу южноафриканских эмигрантов -  
членов партии Панафриканский конгресс, а также прохождения ими военной 
подготовки. Как заявил Мгвеба, компартия ЮАР, членом которой он являлся, 
и ныне партия Панафриканский конгресс пришли к выводу, что освобождение 
ЮАР от фашистской диктатуры Фервурда возможно только путем вооруженной 
борьбы. А для этого нужны свои национальные специалисты, военные кадры, 
могущие вести подрывную борьбу с существующим в ЮАР режимом.

Л. Мгвеба сказал, что их партия в свое время имела согласие П. Лумумбы, 
а ныне имеет согласие ряда африканских стран (Эфиопия, Гвинея, ОАР, Ниге
рия, Алжир) на предоставление возможности южноафриканским эмигрантам 
пройти военную подготовку в этих странах. Но, как добавил Мгвеба, мы не мо
жем пойти на это до тех пор, пока армии указанных стран не избавятся от за
силья в них иностранных советников, от фактической зависимости этих стран 
от своих прежних хозяев и их влияния в армиях. Поэтому, сказал Мгвеба, мы хо
тели бы направить в СССР группу членов нашей партии, находящихся в насто
ящее время в эмиграции в Эфиопии и Танганьике (всего 12 чел.), для прохож
дения ими курса военной подготовки сроком до одного года, а в будущем, если 
возможно, договориться с представителями СССР о дальнейшем направлении 
в Советский Союз с той же целью членов нашей партии, находящихся в эмигра
ции в Родезии, Нигерии, Танганьике и других странах. Срок подготовки наших 
людей в СССР не должен превышать одного года, т. к. события и обстановка 
в ЮАР требуют быстрых действий.

Для ведения переговоров с соответствующими советскими организация
ми по данному вопросу, как заявил Л. Мгвеба, он с одним из своих товарищей 
хотел поехать в СССР и обратился в 1961 г. в совпосольство СССР в Эфиопии 
с соответствующим запросом. Однако письменного ответа на эту просьбу он не 
получил, т. к. вскоре после этого обращения в посольство он уехал из Эфиопии.
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Л. Мгвеба попросил также оказать содействие пятерым южноафриканцам, 
находящимся сейчас в Эфиопии, в поступлении на учебу в высшие и средние 
учебные заведения СССР в 1962/1963 учебном году, обратив внимание на то, 
что в Советском Союзе обучается минимальное количество южноафриканцев, 
в то время как из других стран (Гана, Гвинея и др.) в СССР обучается большое 
количество молодежи.

Мгвеба подчеркнул также, что жителям ЮАР очень трудно покинуть свою 
страну для поездки в СССР на учебу, а те, которым удается это сделать, часто 
могут не иметь необходимых для поступления на учебу документов. Поэтому 
Мгвеба попросил, чтобы советские организации, ведающие приемом ино
странных студентов на учебу, принимали во внимание возможность отсутствия 
некоторых документов у тех лиц, которые подают заявление о приеме на учебу 
в Советском Союзе. Обещал Л. Мгвеба сообщить о его просьбах руководству 
посольства.

В заключение беседы Мгвеба обратился с просьбой дать ему и его това
рищам различную литературу, включая марксистскую, для повышения уровня 
их теоретической подготовки. Передал Мгвеба 10 книг и брошюр, в том числе 
«Манифест Коммунистической Партии», «Конституцию СССР», «О колониализ
ме» В.И. Ленина, «Мать» А.М. Горького и др.

Примечание: По вопросу организации поездки представителей Пан
африканского конгресса1 Л. Мгвеба и П. Косана в Москву для ведения пере
говоров по вопросу получения помощи для этой партии Посольством СССР 
в Эфиопии в 1961 г. было получено указание центра воздержаться от дальней
ших переговоров с представителями ПАК поданному вопросу.

ВТОРОЙ СЕКРЕТАРЬ ПОСОЛЬСТВА СССР В ЭФИОПИИ (В. Стычков)
Помета от руки (л. 91 об.): «Справка. Руководство Южно-Африканской Ком

партии настоятельно рекомендует воздерживаться от контактов с партией 
Пан-африканский конгресс -  документ можно направить в архив. 16-V-62 г. 
(П. Манчха)».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 414. Л. 91-93. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Так в документе, здесь и далее правильно: Панафриканистский конгресс.

№ 397. Д.П. Горюнов -  ЦК КПСС. Письмо 
об обеспечении советской печати информацией о событиях  

в ЮАР. 13 апреля 1962 г.

Секретно

Находящиеся в Англии представители ЦК Компартии Южно-Африканской 
Республики в беседе с зав. отделением ТАСС в Лондоне Е.С. Егоровым выска
зали пожелание, чтобы ТАСС рассмотрел вопрос об обеспечении советской 
печати информацией о событиях в Южно-Африканской Республике, и реко
мендовали использовать в качестве корреспондентов местных журналистов 
Брайна1 Бантинга и Хильду Бэрнстинг2. По словам представителей ЦК, Бантинг
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и Бэрнстинг являются квалифицированными журналистами. Первый работает 
в Кейптауне, является редактором еженедельника «Нью Эйдж»3. Вторая прожи
вает в Иоганнесбурге'1, сотрудничает в ряде журналов. Информация могла бы 
передаваться ими из Кейптауна и из Иоганнесбурга в адрес лондонского от
деления ТАСС, а последнее передавало бы ее в Москву по имеющемуся в его 
распоряжении телетайпу. Оплата за пересылку телеграмм производилась бы 
в Лондоне. Расходы на оплату труда корреспондентов и пересылку телеграмм 
будут составлять в общей сложности 450 инвалютных рублей в месяц.

Представители ЦК Компартии Южно-Африканской Республики предпочита
ют, чтобы заработная плата корреспондентов вносилась нами в Лондоне этим 
представителям. Если это для ТАСС неудобно, то зарплата могла бы перево
диться через Лондонский банк непосредственно на имя корреспондентов 
в Кейптаун и Иоганнесбург.

Прошу дать указание проверить, действительно ли это предложение исхо
дит от ЦК Южно-Африканской компартии. Без такой проверки мы не считаем 
возможным ходатайствовать о решении этого вопроса перед ЦК КПСС.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ТАСС [подпись] (Д. Горюнов)

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 418.Л. 6. Подлинник. Машинопись. Подпись-автограф.

' Правильно: Брайана.
2 Правильно: Хильда Бернштейн.
3 «The New Age» -  южноафриканская газета, издававшаяся с 1953 по 1962 г. Ее редакция при

держивалась левых взглядов, финансирование осуществлялось в том числе за счет средств ЮАКП. 
На ее страницах публиковались статьи, авторами которых были журналисты и общественные дея
тели, близкие к AHK и ЮАКП.

4 Здесь и далее правильно: Йоханнесбург.

№ 3 9 8 . П.М. Ш мельков -  В.С. Нестерову. Информация 
о встрече с членом исполкома Конгресса демократов ЮАР 

Дж. Бейкером. 19 июня 1962 г.

Секретно

Представителю Союза обществ дружбы в Англии т. НЕСТЕРОВУ В.С.
В апреле -  мае с. г. в составе делегации ЮАР в Советском Союзе находился 

Джулиус Бейкер. Бейкер сообщил, что является членом Исполкома партии Кон
гресс демократов, состоящей из прогрессивных белых граждан ЮАР. Конгресс 
демократов, немногочисленная организация, выступающая против политики 
расовой дискриминации, за образование демократического государства. Кон
гресс демократов работает в союзе с Африканским национальным конгрессом 
и Южно-африканским1 индийским конгрессом.

В ходе доверительных бесед Бейкер сообщил, что является посредником 
Общества за мир и дружбу с Советским Союзом по направлению литерату
ры в ЮАР. Бейкер сообщил, что главной целью его приезда были переговоры 
в Межкниге о получении литературы. Несколько раз во время неофициальных 
бесед он подчеркивал, что из-за большой занятости и усталости не собирал
ся ехать с группой, но поехал только по настоянию товарищей, планировавших
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первоначально послать его руководителем делегации, от чего он категориче
ски отказался. Бейкер намекал, что связан с представителями компартии ЮАР 
в Лондоне, упоминал фамилию Велла1 2. В отношении себя и своей работы был 
осторожен и сдержан. Руководитель делегации Хармел Рэй, член компартии 
ЮАР, сообщила, что не знает, является ли он коммунистом. В то же время, ука
зывая на выезд Бейкера из ЮАР, она сказала, что в общем к людям, покидаю
щим страну в период напряженной борьбы, относятся с неодобрением.

Во время поездки Бейкер стремился заводить знакомства с советскими 
гражданами, расспрашивал о родных и знакомых, интересовался ценами, сто
имостью жизни, не всегда был скромен в своих просьбах.

Перед отъездом Бейкера из Москвы в Союзе обществ дружбы с ним была 
достигнута предварительная договоренность, что Бейкеру через представи
теля СОД в Лондоне будет направляться для Общества советская литература 
по 2 -3  книги каждого наименования, направляемого Союзом обществ дружбы 
в Англию.

Просим посоветоваться с представителями КП ЮАР в Лондоне и сообщить 
мнение Посольства о целесообразности направления Бейкеру литературы.

2.3 Нами направлены книги и пластинки, оставленные членами делегации. 
Просим передать их Бейкеру. При получении бандеролей и посылок с пластин
ками смотрите на маркировку: № 1 -  для Хармела, № 2 -  для Летуманяне, № 3 -  
для Пола, № 4 -  для Бейкера, № 5 -  для Мунсэмми, № 6 -  для Голдсмитов.

Заведующий отделом стран Африки [ССОД] (П. Шмельков)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 29. Копия. Машинопись.

1 Правильно: Южноафриканским.
2 Подразумевается Велла Пиллэй, представитель ЮАКП в Лондоне.
3 Нумерация документа.

№ 399. Информация ССОД о работе с делегацией ЮАР 
и Басутоленда. 9 августа 1962 г.

Секретно

С 28 апреля по 21 мая с. г. в Советском Союзе по приглашению Союза совет
ских обществ дружбы находилась делегация Южно-Африканской Республики 
и Басутоленда в количестве семи человек:

1. Хармел Рэй -  руководитель делегации, член КП ЮАР, член О бщ ества
за мир и друж бу с Советским Союзом.

2. Бейкер Джулиус -  член исполкома партии Конгресса демократов.

3. М ун сэм м и 'Д а р су

4. Голдсмит М оррис

5. Голдсмит М ини

-  член Исполкома Ю ж но-Аф риканского Комитета мира, 
член Исполкома м олодеж ной организации Индийского 
конгресса провинции Трансвааль.

-  один из старейш их членов О бщ ества за м ир и друж бу 
с Советским Союзом, беспартийный.

-  член О бщ ества за мир и друж бу с Советским Союзом.
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6. Пола Мишек -  член ЦК КП Басутоленда, член партии Конгресс Басуго-
(Басутоленд) ленда, член Исполкома профсоюзов разнорабочих в одном

из районов страны.
7. Летуманяне Эммануил -  член КП Бастуленда, член партии Конгресс Басутоленда,
(Басутоленд) член Исполкома профсоюзов разнорабочих в одном из рай

онов страны.

Во время пребывания в Советском Союзе делегация интересовалась вопро
сами профсоюзного движения в СССР, воспитания и обучения молодежи, раз
вития бывших царских колоний, вопросами развития советской промышленно
сти и колхозов, национальным вопросом.

Делегация посетила Москву, Ленинград, Волгоград, Волжский, Баку и Сум
гаит. Программа пребывания была построена таким образом, что делегаты 
смогли получить ответы по всем интересующим проблемам.

По приезде в Москву делегация имела беседы с руководителями Союза об
ществ дружбы, Советской ассоциации дружбы с народами Африки. Делегатов 
познакомили с работой Союза общества дружбы и Ассоциации.

Делегация участвовала в майских торжествах, присутствовала на параде 
и демонстрации трудящихся на Красной площади.

Члены делегации ознакомились с революционным прошлым страны, с жиз
нью и деятельностью В.И. Ленина: они побывали в музее революции, в музее- 
квартире В.И. Ленина в Кремле, в Мавзолее В.И. Ленина, в Горках Ленинских.

Учитывая большой интерес делегатов к профсоюзам, для них была орга
низована встреча с председателем ЦК профсоюза преподавателей т. Гривко- 
вым И.И. Члены делегации посетили несколько средних школ и школу-интере- 
нат № 16. Для делегатов Хармел Рэй, Голдсмит Морриса и Голдсмит Мини по их 
просьбе была организована беседа с главным редактором журнала «Советская 
Родина», издающегося на еврейском языке, т. Вергелисом А.А. Делегаты посе
тили также МГУ, где имели беседу с проректором Ивановым К.И.

В Ленинграде делегация ознакомилась с достопримечательностями города, 
побывала в Смольном, музее революции, на крейсере «Аврора» и в Разливе. 
Делегация посетила мемориальное Пискаревское кладбище, Дворец пионе
ров, побывала в ЛГУ, Институте этнографии и на выставке африканского искус
ства. В Ленинграде делегация встречалась с руководителем Отделения Союза 
обществ дружбы т. Хахалиной Е.Г. и заместителем председателя Советской ас
социации дружбы с народами Африки академиком2 Ольдерогге Д.А.

Во время пребывания в Азербайджанской ССР делегации была предоставле
на возможность ознакомиться с рядом промышленных предприятий Азербайд
жана, сельским хозяйством и достижениями в области культуры. Делегация по
сетила нефтепромыслы на о. Артем, Новобакинский нефтеперерабатывающий 
завод, алюминиевый завод в Сумгаите. Познакомилась с размахом жилищного 
строительства, побывала в домах рабочих. Во время поездки в районный центр 
г. Куба делегаты ознакомились с перспективами развития сельского хозяйства 
района, посетили совхоз и колхоз.

В Баку делегация имела встречи с министром просвещения АзССР т. Мехти- 
заде Мехти, с Президентом Академии наук АзССР т. Халиловым С. И. и другими.
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В Волгограде делегация посетила Волгоградскую ГЭС им. XXII съезда КПСС, 
ознакомилась с городом и его историей. Делегаты посетили также г. Волж
ский.

По возвращении из поездки по стране на заключительной встрече с членами 
Правления Советской ассоциации дружбы с народами Африки члены делега
ции выразили благодарность за организацию интересной программы и удов
летворение всем увиденным.

После поездки по СССР члены делегации выехали в ГДР, где провели более 
3 недель, затем часть делегатов вернулась на родину, а два делегата Мунсэми 
Дарсу (ЮАР) и Летуманяне Эммануил (Басутоленд) прибыли в Москву и приняли 
участие в работе Всемирного конгресса за всеобщее разоружение и мир. Член 
делегации М. Пола после поездки по СССР был приглашен ЦК КПСС на месяц 
для отдыха и лечения, а затем участвовал в Конгрессе за разоружение. Союз 
обществ дружбы поддерживал с делегатами ЮАР и Басутоленда тесный кон
такт во время работы конгресса, с ними были организованы ряд встреч и бесед, 
они приглашались на вечера советско-африканской дружбы, организованные 
Союзом обществ и Ассоциацией.

С ними [членами делегации] была достигнута договоренность о продолже
нии контактов, о предоставлении стипендий, о направлении по указанным де
легатами адресам советских периодических изданий.

20 июля делегаты ЮАР и Басутоленда вылетели на родину.
Во время пребывания в СССР члены делегации ЮАР рассказали, что они яв

ляются членами Южно-африканского3 общества за мир и дружбу с Советским 
Союзом. Они рассказали о своем обществе и обстановке в стране. Общество 
было создано около 30 лет назад. Ведет работу по ознакомлению населения 
ЮАР с жизнью Советского Союза. После введения чрезвычайного положения 
Общество осталось одной из немногих прогрессивных организаций, еще не 
запрещенных правительством Фервурда. В Обществе работает много членов 
компартии ЮАР, использующих легальную трибуну для борьбы с реакцией.

<...>
Ю4. Бейкер, являющийся членом партии Конгресс демократов, состоящей 

из прогрессивных белых южно-африканцев, рассказал, что партия в свое время 
выделилась по тактическим соображениям из Индийского конгресса. Конгресс 
демократов -  немногочисленная организация, выступающая против полити
ки расовой дискриминации, за образование демократического государства. 
Правящие круги ЮАР называют конгресс демократов «коммунистической» ор
ганизацией и требуют объявления ее вне закона. Конгресс демократов рабо
тает в союзе с Африканским национальным конгрессом и Южно-Африканским 
Индийским Конгрессом, которые совместно с Южно-Африканским Конгрессом 
профсоюзов образуют «Конгресс единства»5, составляющий национальный 
фронт борьбы против реакционных сил страны.

<...>
Выводы и предложения
Делегация ЮАР и Басутоленда ознакомилась со многими сторонами жизни 

Советского Союза, и члены делегации обещали по возвращении на родину под
робно информировать свои организации о результатах поездки.

С членами Общества за мир и дружбу с Советским Союзом была достигну
та договоренность о направлении советской литературы в Южно-Африканскую 
Республику через Дж. Бейкера.
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С членами делегации Басутоленда была достигнута договоренность о том, 
что по возвращении на родину они обсудят вопрос о связях с Союзом обществ 
дружбы и о путях пересылки литературы в Басутоленд, после чего Союзу об
ществ дружбы будет направлено подробное письмо.

Союз обществ дружбы предоставил прогрессивным организациям ЮАР 
и Басутоленда по 1-2 стипендии на будущий год.

Приезд данной делегации в СССР помог установить первые личные контакты 
с общественностью Басутоленда и закрепить существующие связи с Южно-аф
риканским обществом за мир и дружбу с СССР.

Зав. отделом стран Африки [ССОД] [подпись] (П. Шмельков)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 38-43. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' Здесь и далее правильно: Мунусами.
2 Так в документе, должно быть: член-корреспондент.
3 Правильно: Южноафриканского.
* Правильно: Дж.
5 Имеется в виду Союз конгрессов.

№ 400. П.М. Ш мельков -  МИД СССР. Справка на членов 
делегации ЮАР и Басутоленда. 9 августа 1962 г.

Секретно

1. Хармел Рэй, 1910' г. рождения, замужем, родилась в Литве, по профессии 
портниха. Член компартии ЮАР, член Общества за мир и дружбу с Советским 
Союзом. Ведет большую работу среди еврейского населения Иоганнесбурга3. 
Из Литвы Хармел уехала 14-летней девушкой. Во время пребывания с делега
цией в СССР зарекомендовала себя самым положительным образом. От поезд
ки по стране у Хармел осталось хорошее впечатление.

2. Бейкер Джулиус, 1907 г. рождения, женат, по профессии юрист.
<...>3
3. Мунсэмми4 Дарсу, 1931 г. рождения, преподаватель. Член Исполкома мо

лодежной секции партии Индийский Конгресс в провинции Трансвааль, член 
Исполкома Южно-Африканского комитета мира. Мунсэмми не пользовался 
авторитетом среди делегатов. Во время беседы в Советском комитете содей
ствия Всемирному Конгрессу за всеобщее разоружение и мир Мунсэмми по
ставил вопрос об участии в работе конгресса. Результатом поездки остался до
волен. Участвовал в работе Конгресса.

4. Голдсмит Моррис родился в 1898 г в Литве, по профессии коммивояжер. 
В Африку уехал до революции. Является старейшим членом общества за мир 
и дружбу с Советским Союзом. Рассказывал, как во время войны с женой со
бирал деньги на медикаменты для населения Советского Союза. Во время пре
бывания в СССР выражал восхищение всем увиденным.

5. Моррис Мини, 1909 г. рождения, родилась в России в семье с революци
онными традициями, по профессии стенографистка и машинистка, в настоя
щее время не работает. Имеет взрослых детей -  сына и дочь, которые являются 
членами КП ЮАР.
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6. Летуманяне Эммануил, 1920 г. рождения, женат. Фермер. Член КП Басу
толенда, член партии Конгресс Басутоленда, член Законодательного собра
ния Басутоленда. Пользуется влиянием в партии Конгресс Басутоленда. Ведет 
большую работу в профсоюзном движении. Как член Законодательного собра
ния занимается сельскохозяйственными вопросами. Интересовался возмож
ностью присылать на учебу в Советский Союз активистов профдвижения. Под
нимал вопрос об обучении военному делу группы басутолендских студентов, 
обучающихся в Москве. Обещал продумать вопрос об организации в Басуто
ленде Общества дружбы с Советским Союзом. Участвовал в работе Конгресса 
за всеобщее разоружение и мир.

7. Пола Мишек, 1917 г. рождения. Член ЦК компартии Басутоленда. Влия
тельный член партии Конгресс Басутоленда. Член Законодательного собрания 
Басутоленда. Заочно учится в Иоганнесбургском5 университете, где изучает 
право. Работал на шахтах в ЮАР, преподавал в школе в Басутоленде. Произ
водит впечатление очень скромного и умного человека. Высказывал заинтере
сованность в получении марксистской и юридической литературы. Поднимал 
вопрос о получении стипендии для басутолендцев в советские высшие и специ
альные учебные заведения. Интересовался вопросами получения басутоленд- 
цами в СССР профессий в сжатые сроки. М. Пола остался в Советском Союзе 
на лечение по линии ЦК КПСС, затем принимал участие в работе Всемирного 
конгресса за всеобщее разоружение и мир.

Заведующий отделом стран Африки [ССОД] [подпись] (П. Шмельков)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 21. П. 8. Д. 1. Л. 44-46. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

' В действительности Хармел Рэй родилась в 1905 г.
2 Правильно: Йоханнесбурга.
3 В пропущенном абзаце содержится информация о Дж. Бейкере, повторяющая его характери

стику в док. №398.
4 Здесь и далее правильно: Мунусами.
5 Правильно: Йоханнесбургском.

№ 401. В.С. Лавров -  Я.А. Малику. Об обращении 
к Генеральному секретарю ООН по поводу 
приговора Н. Манделе. 6 сентября 1962 г.

Секретно

Представительство СССР в Нью-Йорке сообщило (спец. N9 1567), что прави
тельство Южноафриканской республики1 намерено применить к арестованно
му лидеру Южноафриканского национального конгресса1* Нельсону Манделла3 
т. н. «закон о саботаже», предусматривающий смертную казнь или пожизненное 
заключение. По сообщению нашего представительства, представители афро
азиатских стран в ООН обсуждали этот вопрос и приняли решение направить 
и. о. Генерального секретаря ООН У Тану обращение с просьбой принять меры 
к освобождению Манделла.

954



Представительство предлагает, чтобы после того, как У Тану будет направ
лено указанное обращение афро-азиатских представителей ООН, подобное же 
обращение было направлено У Тану и от министра иностранных дел СССР.

По мнению 2-го Европейского отдела, целесообразнее было бы обращение 
к У Тану направить не от министра иностранных дел, а от имени Советского 
комитета солидарности стран Азии и Африки, тем более что афро-азиатская 
группа готовит свое обращение от имени своих представителей в ООН, а не 
министров иностранных дел. Указанное обращение Советского Комитета со
лидарности стран Азии и Африки можно было бы затем широко опубликовать 
в нашей и иностранной печати. Кроме того, с требованием об освобождении 
Манделла наши представители могли бы выступить во время обсуждения во
проса о расовой дискриминации в Южной Африке на 17-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН.

Прошу рассмотреть
[подпись] В. Лавров

АВПРФ. Ф. 0145. Оп. 21.П .8.Д . 1.Л. 47. Подлинник. Машинопись. Подпись-  
автограф.

1 Правильно: Южно-Африканской Республики.
г Правильно: Африканского национального конгресса.
3 Здесь и далее правильно: Мандела.

№ 402. В. Пиллэй -  ЦК КПСС. Об обеспечении мер конспирации  
при выезде из СССР членов ЮАКП. 1 5 июля 1962 г.

Дорогие товарищи,
Двое наших активистов, т. Мэттьюз и Чиба, находятся сейчас в Советском 

Союзе, куда они прибыли для отдыха и лечения в течение месяца. По истечении 
срока их пребывания в СССР, в интересах конспирации необходимо, чтобы они 
вернулись в Южную Африку через Лондон.

Что касается т. Мэттьюза, то необходимо, чтобы он на обратном пути посе
тил Прагу по поручению нашего ЦК. Мы будем благодарны, если вы поможете 
ему получить необходимые визы для поездки в Чехословакию.

Примите горячий братский привет от Центрального Комитета нашей партии.
С товарищеским приветом
В. ПИЛЛЕЙ1
Представитель ЦК Южно-Африканской Компартии
Перевел: [подпись] (В. Шемятенков)
Машинописная помета: «Справка, т. Мэттьюз выехал в Прагу 15.VIII.62, а 

т. Чиба выехал в Лондон 18.VIII.62 г. Зам. зав. сектором Международного отдела 
ЦК КПСС [подпись] (Цапанов). 21 августа 1962 г.».

Помета от руки: «В архив. П. Манчха».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 418. Л. 24. Перевод с английского. Машинопись. Под
пись переводчика -  автограф.

1 Правильно: Пиллэй.
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№ 403. В.С. Лавров -  Д.Ю. Долидзе. О беседе  
с представителем ПАК Л.Т. М гвебой. 26 октября 1963 г.

Секретно

При этом направляем Вам копию записи беседы первого секретаря Посоль
ства в ОАР т. Зверева Э.Н. с представителем Панафриканского конгресса Юж
ной Африки в Каире Л.Т. Мгувеба1 от 26.10.63 г. и копию письма Мгувеба в адрес 
Посольства. В беседе и письме ставится вопрос о предоставлении стипендий 
в высших учебных заведениях Советского Союза для членов Панафриканского 
конгресса.

Просим Вас сообщить, имеется ли возможность выделения нескольких сти
пендий по линии СКССАиА для членов Панафриканского конгресса для учебы 
в советских высших учебных заведениях в 1964/1965 учебном году и какой от
вет, по мнению Комитета, можно было бы дать представителю Панафриканско
го конгресса в Каире.

Приложение: упомянутое, только в адрес, на 2-х листах2.
ЗАВ. 2-м ЕВРОПЕЙСКИМ ОТДЕЛОМ (В. ЛАВРОВ)
Помета от руки: «Тов. Долидзе сообщил, что он выяснит, почему нет отве

та, но ответ будет отрицательным, т. к. ПАК является реакционной организаци
ей. 18.11.64 г. [подпись неразборчива]».

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 22. П. 8. Д. 1. Л. 70. Копия. Машинопись.

1 Правильно: Л.Т. Мгвеба.
2 Запись беседы в деле отсутствует.

№ 404. В.Г. Корионов, Г. Ш умейко -  ЦК КПСС.
О приглаш ении М. Пилисо в СССР на отдых и лечение. 

20 декабря 1963 г.

Секретно

В ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС

В соответствии с решением ЦК КПСС от 6 декабря с. г. (СТ 90/188 гс) Со
ветский комитет солидарности стран Азии и Африки пригласил в Советский 
Союз на отдых и лечение Пилисо -  представителя Южной Африки в Постоянном 
секретариате Организации солидарности стран Азии и Африки в Каире, сро
ком на один месяц. Приглашение Пилисо было передано через представителя 
Советского комитета афро-азиатской солидарности в Постоянном секрета
риате в Каире т. Максудова. При этом, как сообщает т. Максудов (тел. № 1366 
от 15/XII-63 г.), Пилисо заявил, что он просит пригласить его в Советский Союз 
вместе с женой, сославшись на то, что это просьба поддерживается и руковод
ством Компартии Южной Африки, членом которой он является. Жена Пилисо 
является активной участницей женского движения в Африке, ранее в Совет
ском Союзе не была.
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Учитывая, что Пилисо в Постоянном секретариате афро-азиатской солидар
ности во всех основных политических вопросах занимает правильные позиции, 
а также то, что он и его жена проводят среди африканской колонии в Каире 
большую разъяснительную работу, считали бы целесообразным удовлетворить 
просьбу Пилисо.

Расходы по пребыванию жены Пилисо в Советском Союзе можно было бы 
отнести за счет средств Фонда мира.

Просим согласия.
Зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС [подпись] (В. Корионов)
Зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС [подпись] (Г Шумейко)
Помета от руки: «Справка. Т. Долидзе сообщил, что Пилисо 21/XII направле

на телеграмма, в которой сообщается, что его просьба удовлетворена. В архив. 
Референт международного] отд[ела] ЦК КПСС [подпись неразборчива]».

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 531. Л. 183. Подлинник. Машинопись. Подписи -  
автографы.

№ 405. М.Н. Свешников -  В.В. Кузнецову.
Информация о возможном приезде в СССР 

Г. Оппенгеймера. 20 января 1966 г.

В июле 1965 года Президент французской фирмы «Риком» Де Мишель в бе
седе во Внешторгбанке СССР информировал о том, что представитель золо
тодобывающих фирм Опенгеймер1 (в настоящее время проживает в Париже) 
имеет в виду посетить Москву в качестве туриста в конце сентября с. г. Опенгей
мер возглавляет группу фирм, активы которых оцениваются в 6 млрд долларов, 
и контролирует около 60 % производства золота в капиталистических странах 
(главным образом в Южно-Африканской Республике). Во время пребывания 
в Советском Союзе Опенгеймер имеет в виду выяснить возможность заключе
ния с Советским Союзом соглашения о совместном выступлении на рынке зо
лота с тем, чтобы поднять роль Парижского рынка золота, производя операции 
с золотом за французские франки и, возможно, за советские рубли. При этом 
была указана возможность задержки продажи золота, производимого Южно- 
Африканской Республикой, примерно, в течение 3 -4  лет по 600 тонн ежегодно 
(из 1200 тонн ежегодного производства золота в капиталистических странах). 
Несомненно, что уменьшение продажи золота на рынке на 600 тонн в год се
рьезно отразится на состоянии этого рынка, в том числе и на положении долла
ра и фунта стерлингов.

В связи с указанной беседой Госбанк СССР письмом № 6755с от 24 июля 
1965 года доложил Совету Министров СССР и высказал соображение о том, что 
в случае прибытия в Советский Союз Опенгеймера он будет принят в Госбанке 
СССР или Внешторгбанке СССР с целью выяснения действительных намерений 
группы Опенгеймера. При этом о результатах бесед должно быть доложено Со
вету Министров отдельно.

Однако Опенгеймер в 1965 году Советский Союз не посещал.
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Торгпред СССР в Англии телеграммой от 17 января 1966 года сообщил о том, 
что Опенгеймер вместе с директором фирмы г-ном Брауном имеет в виду при
быть в Москву 10 февраля с. г. и что эта поездка организуется Опенгеймеру че
рез Париж. Торгпред далее сообщает, что Опенгеймер намеревается обсудить 
в Москве возможность развития торговли с Южно-Африканской Республикой, 
а Браун намерен встретиться с профессором Верещагиным и обсудить вопро
сы производства синтетических алмазов. При этом беседу имеется в виду про
водить якобы во Внешторгбанке СССР.

Исходя из обстановки в настоящее время, просим Вас сообщить, следует ли 
Внешторгбанку СССР принимать Опенгеймера для того, чтобы, как это указано 
выше, выяснить действительные намерения группы Опенгеймера в отношении 
операций с золотом. В этом случае, если Министерство иностранных дел СССР 
по каким-либо соображениям считает нецелесообразным принимать Опен
геймера в Москве, просим Вас дать соответствующее указание Посольствам 
СССР во Франции и Англии о задержке выдачи виз Опенгеймеру на право въез
да в Советский Союз.

[подпись] М. Свешников

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 25. П. 8. Д. 1. Л. 2-3. Подлинник. Машинопись. 
Подпись -  автограф.

1 Здесь и далее правильно: Оппенгеймер.

N2 406. А.А. Громыко -  ЦК КПСС. Рекомендации  
советскому послу в Париже о возможном визите Г. Оппенгеймера  

в СССР1. 8 февраля 1966 г.

Секретно

В совпосольство в Париже обратился за визой для поездки в Москву ID - 
15 февраля с. г. в качестве туриста Гарри Оппенгеймер -  председатель правле
ния концерна «Англо-американская корпорация Южной Африки», контролирую
щего добычу золота и алмазов в ЮАР и некоторых других африканских странах. 
Одновременно президент французской фирмы «Риком» Демишель2 обратился 
в наше торгпредство в Париже с просьбой оказать содействие в выдаче визы 
Оппенгеймеру и организовать ему встречу в Министерстве внешней торгов
ли СССР. Ранее Демишель сообщал о намерении Оппенгеймера встретиться 
с представителями Внешторгбанка СССР якобы для выяснения возможно
сти заключения с Советским Союзом соглашения о совместном выступлении 
на рынке золота. В западной печати уже появились сообщения из Иоганнесбур- 
га3 о предполагаемой поездке Г. Оппенгеймера в Советский Союз.

По мнению МИД СССР, поездка Г Оппенгеймера в Москву и его контакты 
с советскими организациями являются нежелательными, т. к. это может вы
звать отрицательную реакцию независимых африканских государств, объявив
ших бойкот ЮАР. При этом учитывается также, что Советский Союз голосовал за 
резолюцию XVII сессии Генеральной Ассамблеи ООН от 6 ноября 1962 г. о санк
циях, в том числе экономических, против ЮАР. Кроме того, в ответ на обраще
ние президента Ганы Кваме Нкрумы к Советскому правительству относительно
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появления в западной печати сообщений о продаже Советским Союзом алма
зов в ЮАР ему было официально отвечено, что Советский Союз не экспортиру
ет алмазы в ЮАР и не поддерживаете ней ни дипломатических, ни консульских, 
ни торговых отношений.

МВТ СССР и Внешторгбанк СССР в приезде Оппенгеймера в Москву 
не заинтересованы.

Учитывая изложенное, целесообразно было бы отказать Оппенгеймеру 
в визе для поездки в Советский Союз.

Проект постановления прилагается4.
Прошу рассмотреть.

п.п. А. Громыко

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 25. П. 8. Д. 1. Л. 4. Копия. Машинопись.

' Утверждено решением ЦК КПСС (АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 25. П. 8. Д. 1. Л. 5).
2 Правильно: де Мишель.
3 Правильно: Йоханнесбурга.
4 Не публикуется.

№ 407. Из дневника С.А. Слипченко. Запись беседы  
с вице-президентом АНК О. Тамбо. Февраль 1966 г.

Секретно

Сегодня пригласил на обед находящегося в Лусаке вице-президента АНК 
Южной Африки О. Тембо1.

В беседе Тембо сообщил, что прибыл в Замбию по делам Конгресса для 
переговоров с представителями замбийского правительства. Ему удалось 
встретиться с президентом Каундой и министром внутренних дел М. Чоной; 
в ближайшие дни намечена встреча с министром иностранных дел С. Капвепве 
и вице-президентом Р. Камангой.

Характеризуя отношение правительства Замбии к национально-освободи
тельному движению в Южной Африке и к деятельности АНК, в частности, Тем
бо заявил, что замбийское правительство занимает в общем благоприятную 
позицию в этом вопросе, оказывает АНК моральную поддержку и разрешает 
транспортировку через территорию Замбии политических беженцев из Юж
ной Африки. В этом отношении руководство АНК придает большое значение 
возможному использованию в своей деятельности Бечуаналенда после полу
чения этой страной независимости в сентябре 1966 года. Однако трудности за
ключаются в том, что Бечуаналенд экономически зависит от Южной Африки и, 
кроме того, правительство С. Кхамы по своему характеру является полностью 
прозападным. Касаясь отношений Замбии с Бечуаналендом, О. Тембо заявил, 
что правительство Каунды предпринимает попытки расширения экономических 
связей между ними, чтобы нейтрализовать своего южного соседа.

Что касается территории Свазиленда и Басутоленда, находящихся внутри 
Южно-Африканской Республики, то Тембо заявил, что сохранение их нынешне
го статуса после создания в Южной Африке африканского правительства имело 
бы искусственный характер и наиболее справедливой была бы форма федера
тивного устройства.
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По вопросу о внутриполитической обстановке в ЮАР Тембо заявил, что пра
вительство Фервурда по-прежнему проводит политику жестокого подавления 
всех прогрессивных и даже либеральных организаций. В марте с. г. была запре
щена деятельность основанного в Англии в 1956 г. т. н. «Фонда помощи и защи
ты», который обвиняется в проведении подрывной работы и оказании помощи 
АНК и компартии ЮАР.

Оценивая деятельность Панафриканского конгресса Южной Африки, Тембо 
подчеркнул, что руководство этой организации, приняв на вооружение про
грамму «черного расизма», сосредоточило все свои усилия против АНК. Пред
ставители ПАК, направляясь в Пекин за материальной помощью, выступают 
против АНК, обвиняя его в современном ревизионизме, а получая помощь 
от Соединенных Штатов, прибегают к утверждениям о том, что АНК находится 
под контролем коммунистов.

Тембо опроверг распространяемые руководством ПАК сведения о том, что 
Конгресс цветного населения ЮАР установил сотрудничество с ПАК. Соответ
ствующие заявления по этому вопросу были сделаны от имени Конгресса цвет
ного населения его президентом2, который не пользуется поддержкой и дове
рием Исполкома и действовал самолично.

Тембо подчеркнул, что в настоящее время руководство АНК проводит линию 
на накапливание сил для решающих выступлений в будущем. В частности, толь
ко в Танзании проходят обучение свыше 900 чел., которых предусматривается 
перенаправить позднее в Южную Африку.

В заключение беседы Тембо тепло поблагодарил за оказанное ему госте
приимство.

На обеде присутствовали представители АНК ЮАР в Лусаке Т. Макива- 
ниа и 2-й секретарь посольства Бабушкин А.Н.

ПОСОЛ СССР В РЕСПУБЛИКЕ ЗАМБИЯ [подпись] (С. СЛИПЧЕНКО)
Помета от руки (л. 325): «Справка. Документ информационный. В архив. Зав. 

сектором П. Манчха.»

РГАНИ. Ф. 5. Оп. 50. Д. 766. Л. 325-326. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

1 Здесь и далее правильно: О. Тамбо.
2 Имеется в виду Барни Десаи -  президент Конгресса цветного населения (1961-1966).
3 Правильно: Макиване.

№ 408. М.Н. Смирновский -  Международный отдел ЦК КПСС. 
О предполагаемом визите А. Гольдберг в СССР.

26 февраля 1968 г.

Секретно

Направляем Вам письмо т. Анни Гольдберг, в течение длительного времени 
активно работавшей в Южноафриканской компартии. А. Гольдберг просит ока
зать ей содействие в посещении Советского Союза, где она хотела бы ветре-
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титься с родственниками (фамилия и адрес указаны в письме), а также пройти 
курс лечения от артрита.

Южноафриканские друзья (Ю. Даду) дают высокие отзывы о деятельно
сти А. Гольдберг в прошлом и со своей стороны просят оказать ей содействие. 
В то же время отмечая, что в настоящее время т. Гольберг из-за преклонного 
возраста и состояния здоровья активной работы в ЮАКП не ведет, друзья про
сят помочь, по возможности, А. Гольдберг, не включая ее, однако, в квоту ЮАКП.

Просим информировать о Вашем решении, после чего Посольство направит 
ответ на обращение т. А. Гольдберг.

ПРИЛОЖЕНИЕ: упомянутое (копия) на 2 листах.
ПОСОЛ СССР В ВЕЛИКОБРИТАНИИ [подпись] (М. СМИРНОВСКИЙ)

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 27. П. 8. Д. 1. Л. 1. Подлинник. Машинопись. Подпись -  
автограф.

№ 409. А. Гольдберг -  В.М. Васеву. Письмо А. Гольдберг 
с просьбой о содействии в организации поездки в СССР. 

2 октября 1967 г.

Хендон Вэй, 118 
Лондон, N.W.2.

Г-ну В.М. Васеву,
временному Поверенному в делах СССР,
Кенсингтон Пэлас Гардене, 13
Лондон, W.8.

Дорогой товарищ,
Я хотела бы напомнить о разговоре, состоявшемся между нами, на приеме 

в Вашем посольстве 23 сентября.
Вы, возможно, помните, что Ваша жена представила меня Вам после того, 

как я сказала ей, что недавно вернулась из Южной Африки, где мой сын Денис 
отбывает в тюрьме пожизненный срок. Его арестовали в 1963 году, и он был 
одним из обвиняемых на Ривонийском суде, когда он вместе с Нельсоном Ман
делой и другими африканскими лидерами избежал смертного приговора.

Я -  один из основателей Британской коммунистической партии, однако 
оставила Англию в 1929 году, чтобы поселиться в Южной Африке, где остава
лась до моего возвращения в 1964 году. Там я примкнула к Партии и активно 
участвовала в освободительном движении. Во время чрезвычайного положе
ния в 1960 году, когда мне уже исполнился 61 год, меня арестовали, как и моего 
сына, и я провела два месяца в заключении.

Во время его заключения согласно Закону о 90-дневном досудебном след
ствии, еще до начала Ривонийского процесса, была арестована его жена с це
лью оказать на него давление и получить показания. После ее освобождения он 
настоял, чтобы она вместе с их двумя детьми оставила страну, чувствуя, что ему 
будет легче принять приговор, зная, что они в безопасности. Я же дождалась
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окончания суда и затем присоединилась к ним, чтобы помогать ей присматри
вать за детьми, в то время как она работала, чтобы содержать нас.

Я, конечно, не посвятила Вашу жену во все эти детали, но я рассказала ей 
о своих связях с Вашей страной. Двое моих братьев в течение многих лет жили 
в Советском Союзе. Старший, И. Файнберг, состоял в делегации т. Литвинова, 
когда она была выслана из Англии вскоре после Революции. Он был видным де
ятелем социалистического движения, и его хорошо помнят старые члены Пар
тии. Он получил известность благодаря своей работе и удостоился почестей 
после своей смерти. Его старший сын пропал без вести в окрестностях Москвы, 
младший сын был тяжело ранен, но смог поправиться и живет полноценной 
жизнью. Мой второй брат, А. Файнберг, появившийся на свет несколькими го
дами позже, известен как блестящий переводчик. К несчастью, оба сейчас уже 
мертвы и похоронены в советской земле, так же как и жена моего старшего бра
та. Вдова А. Файнберга и его двое взрослых детей живы, один из них, Конрад 
Файнберг -  ведущий хирург. Во время своего пребывания в Южной Африке я 
испытывала глубокое сожаление, что я не могу посетить их, но теперь я была бы 
необычайно признательна, если бы получила возможность увидеть тех, кто еще 
жив из моей семьи.

Я -  старая женщина, и меня мучают артрит и стесненные условия, в которых 
мы живем. В прошлом году мои товарищи смогли организовать мне поездку для 
отдыха и лечения на один из замечательных курортов Чехословакии, что оказа
ло на меня очень благотворное влияние. Я предчувствую, что ожидающая нас 
впереди долгая влажная английская зима вызовет необходимость повторить 
эту поездку в следующем году, и, принимая это во внимание и ту информацию, 
которую я сообщила о себе, прошу Вас, если это будет возможно, организовать 
для меня поездку в Советский Союз, как для моего лечения, так и для того, что
бы увидеть родственников, которых я никогда не видела.

Могу сообщить, что моя золовка, Лиза Файнберг, 40 лет, проживает по адре
су: Москва, Ленинградский проспект, дом 14, кв. 201. Она уже некоторое вре
мя не отвечает на мои письма и письма моей сестры, и мы тревожимся за нее. 
Я не помню, говорили ли Вы, что мы можем отправить ей письмо через Вас.

Я должна извиниться за то, что отняла у Вас столько времени. Я бы не обра
тилась к Вам, если бы не глубокое участие, проявленное Вашей женой, и не ее 
настойчивая просьба представить меня Вам. Поклонитесь ей за меня.

Благодарю Вас за разрешение написать Вам напрямую и надеюсь на поло
жительное рассмотрение моей просьбы.

С наилучшими пожеланиями и товарищеским приветом [подпись] Анни 
Гольдберг

АВП РФ. Ф. 0145. Оп. 27. П. 8. Д. 1. Л. 2-3 . Подлинник на английском языке. 
Машинопись. Подпись -  автограф. Перевод с английского А. В. Воеводского



АННОТИРОВАННЫЙ УКАЗАТЕЛЬ ИМЕН

Абаршалин В.М., третий секретарь I Африканского отдела МИД СССР -  423, 659

Аббуд Ибрахим (1900-1983), президент и премьер-министр Судана (1958-1964), 
маршал -  120, 121,734-736

Абди Абдуллахи, член сомалийской профсоюзной организации Конфедирационе 
Синдикате Лаворатори Сомали, 1965- 193

Абди Абукар Мохамед, сомалиец, студент КСХИ -  202

Абди Омар Иур, президент Конфедерации свободных профсоюзов Сомали -  135, 
193

Абий Абебе, генерал-лейтенант, наместник императора Хайле Селассие I в Эрит
рее -  600

Аболтин Владимир Яковлевич (псевдоним Аварии) (1899-1978), советский раз
ведчик, ученый-востоковед, заместитель директора ИМЭМО АН СССР (1955— 
1975)-210, 214

Абсие Ахмед Шейх Мухаммад, президент Национальной Ассамблеи Сомалийской 
Республики -  578-581,583,585

Абубакар (Абукар) Абдиризак Мохамед (1937-1997), госсекретарь министерства 
образования Сомали, член ВРС -  598

Ав МамадуАмаду (р. 1924), министр общественных работ, транспорта и телекомму
никаций Мали (1960-1961), общественных работ, шахт, жилищного строитель
ства и энергетических ресурсов (1961-1968) -  411-415

Аволово Обафеми (1909-1987), нигерийский политик, лидер парламентской оп
позиции правительству А. Балевы (1959-1963), сидел в тюрьме по обвинению в 
подрывной деятельности (1963-1966), комиссар по финансам в военном прави
тельстве Я. Говона (1967-1972) -4 7 7 , 500, 501,515-517

Агийи-Иронси Джонсон Томас Уманкве (1924-1966), генерал-майор, президент Ни
герии (январь -  июль 1966), свергнут и убит в результате военного переворо
та -  496

Адае-Боама Бенжамин Кингслей, ганец, студент Херсонского мореходного учили
щ а -1 7 0

Адан Абдулкадир Мохамед, посол Сомалийской Республики в СССР в 1962, министр 
внутренних дел Сомалийской Республики в 1965 -  150, 152, 153, 579

Аддисон Кодво, директор Идеологического института им. Кваме Нкрумы (Гана) -  
280

Аджубей Алексей Иванович (1924-1993), главный редактор газет «Комсомольская 
правда» (1957-1959) и «Известия» (1959-1964) -  278

Аду Кваме А., генеральный секретарь Общества дружбы «Гана -  СССР» -  324-327
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Адула Сирил (1921-1978), премьер-министр Конго (Леопольдвиль) (1961-1964) -  
268,696,704-706,708,720, 751-753, 758

Азеведо Луис де (ум. 1995), ангольский политик, один из лидеров МПЛА, отвечал за 
внешнеполитические связи движения (1965-1966) -  690, 710-713, 715 

Азикиве Ннамди (1904-1996), генерал-губернатор Нигерии (1960-1963), президент 
Нигерии(1963-1966) -  470, 471,479,489,493 

Айе-Куми (Айе Куми) Иммануил, экономический советник К. Нкрумы (1960-1966) -  
219,220,351

Аквей Квеку (Вандерпуидже Исаак Лэмпти) (р. 1919), заведующий отделом партий
ного образования НПК (1960-1966), член парламента Ганы (1965-1966) -  317, 
349,350

Акпата Банколи, преподаватель современной африканской политики в Идеологиче
ском институте им. Кваме Нкрумы (Гана) -  281 

Александров Г.Я., экономический советник посольства СССР в Гане -  220, 227, 331, 
332

Алексий I (в миру Симанский Сергей Владимирович) (1877-1970), епископ Русской 
православной церкви, Патриарх Московский и всея Руси (1945-1970) -  631 

Али Абдулле, секретарь по организационным вопросам Конфедерации свободных 
профсоюзов Сомали -  135, 136,

Али Абдурахман Мохамед, член руководящего комитета Конфедерации свободных 
профсоюзов Сомали -  136, 137, 194 

Али Ахмед Алласоу, районный комиссар Берберы (Сомали) -  230, 231 
Али Осман Махмуд Адда, министр промышленности и торговли Сомалийской Рес

публики в 1965 -  587
Али Хассан, посол Сомалийской Республики в СССР в 1969 -  592 
Али-Султан Айша, представительница Занзибара на Всемирном конгрессе женщин 

(Москва, 1963)-99, 100
Алиун Драме (1921-1977), министр промышленности и полезных ископаемых Гви

неи (1960-1963) -  376, 379, 387
Алиханов А.И., заместитель председателя ГКЭС -  410-415, 422, 586 
Амин Иди Дада (1925-2003), угандийский военный и государственный деятель, 

президент Уганды (1971-1979) -  26, 682-688, 788 
Амирджанов М.С., первый секретарь посольства СССР в Танганьике -  640 
Ананаба Торти Отука (р. 1918), председатель, затем один из руководителей Обще

ства советско-нигерийской дружбы -  470,474, 475, 477, 479 
Ангор Леон Робер (1928-1993), председатель Национального собрания Республики 

Конго (Браззавиль) (1964-1966), член ЦК НРД (1968), дипломат (1969-1980-е)-  
794,795, 797-803

Ангор Луиза, член конголезской федерации женщин и казначей общества Красного 
Креста Республики Конго (Браззавиль) (1964-1966) -  794, 796 

Андропов Юрий Владимирович (1914-1984), Председатель КГБ при СМ СССР 
(1967-1982), Генеральный секретарь ЦК КПСС (1982-1984) -  131 

Андраде Марио Пинто де (1928-1990), ангольский поэт и политический деятель, 
первый президент МПЛА, в 1974 г. создал в МПЛА группу «Революция действия», 
в эмиграции (1974-1990) -  91,689-695, 701,702, 706, 708, 712, 714
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Анкра Джозеф Артур (1915-1992), генерал-майор, командующий армией Ганы 
(1961-1965), уволен К. Нкрумой за нелояльность. Руководитель военного пере
ворота, приведшего к свержению Икрумы 24.2.1966. Глава НСО (1966-1969), 
ушел в отставку после коррупционного скандала -  348, 351,353, 354, 363 

Анкудинов Владимир Михайлович, председатель ВАО «Интурист» (1954-1969) -  73 
Анно-Опренсем, преподаватель курса политических наук в Идеологическом инсти

туте им. Кваме Икрумы (Гана) -  281

Анози Чиака (р. 1923), врач, инициатор создания Общества нигерийско-советской 
дружбы -  473-475, 477

Анселм Рандрианжа Ренэ, президент культурной ассоциации «Мадагаскар -  
СССР» -  636, 638

Аракелян С.В., член Экономической комиссии Совета Национальностей Верховного 
Совета СССР, председатель Армянского республиканского совета профсоюзов 
(член делегации СССР в Сомали, 1963) -  578 

Ареф Абдул Салам (1921-1966), президент Ирака (1963-1966) -  277 

Арикпо Окои (1916-1995), комиссар по иностранным делам Нигерии в военном 
правительстве Я. Говона (1967-1975) -  515, 518

Аркадакский Ю., референт Международного отдела ЦК КПСС -  285, 295, 589, 649, 
654,721,770,784,790

Аркадьев В.Г., представитель ССОД в Могадишо -  231
Арма Квези (1929-2004), посол Ганы в Великобритании, министр внешней торговли 

(1960-1966)-356

Арнольд Грейс, преподаватель политэкономии Идеологического института им. Ква
ме Нкрумы (Гана) -  281

Артемьев А.А., начальник Отдела по экономическому сотрудничеству со странами 
Восточной и Центральной Африки и Европы ГКЭС -  587 

Арушанян Шмавон Минасович (1903-1982), председатель Президиума Верховного 
Совета Армянской ССР (1954-1963) -  314, 316 

Архипов Иван Васильевич (1907-1998), заместитель, затем первый заместитель 
председателя ГКЭС (1958-1974) -  331,363, 364, 415 

Арчибальд Осей Бонсу, ганец, студент Херсонского мореходного училища -  170,175 

Асаре Агиеман Манфред, ганец, студент Херсонского мореходного училища -  
170-172

Асаре-Браун, первый секретарь посольства Ганы в СССР -  167 
Ассаре-Аддо Эдмунд, ганец, студент Калининского медицинского института, погиб 

13 декабря 1963 -  167,168

Асфаха Вольдемикаэль, глава исполнительной власти в Эритрее в 1962 -  600 
Афанасьев Г.В., переводчик посольства СССР в Мали -  256, 265, 445, 625 
Афанасьевский Николай Николаевич (1940-2005), сотрудник посольства СССР в 

Камеруне (1964-1966), сотрудник Департамента лингвистического обеспече
ния, затем I Европейского отдела МИД СССР -  625 

Африфа Аквази Аманква (1936-1979), офицер Штаба обороны Ганы, один из ор
ганизаторов государственного переворота 24.2.1966, свергнувшего К. Нкруму. 
Член НСО, комиссар, министр финансов, торговли и экономики (1967-1969),
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председатель НСО (апрель -  сентябрь 1969), председатель Президентской ко
миссии Ганы, обеспечивший переход к гражданскому правлению (1969-1970). 
Расстрелян после военного переворота 04.06.1979 -  351,352 

АфэуоркТекле (1932-2012), эфиопский скульптор, живописец, график и дизайнер. 
Первый африканский художник, получивший звание Почетного члена Академии 
художеств СССР (1983) -  617, 618

Ахиджо Ахмаду Бабатуре (1924-1989), президент Камеруна (1960-1982) -  94

Ба Усман (1919-1999), министр гражданской службы и социальных законов Мали 
(1961-1962), внутренних дел, информации и туризма (1962-1964), иностранных 
дел (1964-1968)-424, 426

Бабакаев В., заместитель начальника управления Минвуза по обучению студентов, 
аспирантов и стажеров -  197

Бабу Абдул Рахман Мохаммед (1924-1996), член Революционного совета Занзиба
ра после объединения с Танганьикой (1964-1972) -  669, 670 

Баграмов Г., советский советник при министре сельского хозяйства Ганы в прави
тельстве К. Нкрумы -  296, 297

Байя Антонио Мигель, член Политбюро МПЛА, представитель Анголы в ПС ОСНАА в 
Каире-71 0 -71 6

Балде Хасимиу, начальник отдела по приему иностранных специалистов Министер
ства плана Гвинеи -  376, 377

Балева Абубакар Тафава (1912-1966), первый премьер-министр Нигерии (1960—
1966) , убит в ходе военного переворота 15.01.1966 -466,469-472,476,477,479, 
489,497

Бандура Н.И., секретарь делегации ВС СССР в Нигерию (январь -  февраль 1964) -  
488,493

Бантинг Брайан Перси (1920-2008), южноафриканский политик и журналист, сын 
одного из основателей КПЮАС.П. Бантинга -  948, 966 

Барре Мохаммед Спад (1919-1995), президент Сомали (1969-1991) -  592-595 
Батыев Салих Гилимханович (1911-1985), председатель Президиума Верховного 

Совета Татарской АССР (1960-1983), заместитель председателя Президиума 
Верховного Совета РСФСР -  242, 249, 273 

Бахитов М., ответственный секретарь СКССАА -  690, 899, 900, 933, 937 
Беавоги Луи Лансана (1923-1984), министр иностранных дел Гвинеи (1961-1969) -  

385,402-404
Беглов Спартак Иванович (1924-2006), заместитель, затем первый заместитель 

председателя правления АПН (1961-1964), политический обозреватель (1964—
1967) , руководитель группы политических обозревателей АПН (1967-1989) -  43, 
602

Бейкер Джулиус (1905-2003), член КПЮА с 1930-х, член исполкома Конгресса де
мократов, в 1960 бежал из Южной Африки в Великобританию-94 9 , 950, 952-954 

Белла Ахмед бен (1918-2012), первый премьер-министр (1962-1965), президент 
Алжира (1963-1965), Герой Советского Союза (1964), свергнут в результате во
енного переворота -  115, 192, 348, 437, 696, 699, 710, 766,777 

Белло Ахмаду (1910-1966), влиятельный политик Северной Нигерии, идеолог ее 
обособления от Южной Нигерии, сардауна (наследник эмира) Сокото. Убит во 
время государственного переворота 15.01.1966 -  492, 497
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Бернштейн (Вате) Хильда (1915-2006), участница борьбы против апартхейда и дви
жения за права женщин, жена одного из лидеров ЮАКП Лайонела «Расти» Берн
штейна -  949

Биро Бубакар Барри, посол Гвинеи в СССР (1963) -  158
Бирюзов Сергей Семенович (1905-1964), маршал Советского Союза (1955), на

чальник Генштаба Вооруженных сил СССР (1963-1964), член ЦК КПСС (1961-
1964)-331

Блуэн Андреа (1921-1986), уроженка Центральноафриканской Республики, поли
тик, публицист. Шеф протокола в правительстве П. Лумумбы, выслана из Конго 
незадолго до его убийства в январе 1961, представитель НСО в Алжире -  767 

Боанье-Ядом Эрнест К., ганец, студент-медик, учившийся в СССР -  168 

Боатенг Кваку (1926-2006), министр внутренних дел (1961-1964), образования 
(1964-1966) Ганы-3 5 6

Богданов А., советский преподаватель, работавший в Институте Лумумбы в Ке
нии -  676

Боголюбов Клавдий Михайлович (1909-1996), заведующий сектором Отдела агита
ции и пропаганды по союзным республикам (1961), заместитель председателя 
Государственного комитета при СМ СССР по печати (1963-1965), заместитель, 
затем первый заместитель заведующего, потом заведующий Общим отделом 
ЦК КПСС (1965-1985) -  313, 314

Богор Хаджи Мусса, сомалийский миллионер, претендент на президентский пост в 
1969-592

Бокум Барема (1914-1973), министр иностранных дел Мали (1961-1964), внутрен
них дел (1964-1966); уволен за «антисоциалистические взгляды» -  423, 440, 441 

Бомани Поль, министр экономики и планирования Танзании -  672-674 
Бомбоко Жан-Жюстен Мари (1928-2014), министр иностранных дел Конго (Лео

польдвиль) (1960-1963), ДРК (1965-1969), министр юстиции (1963-1964) -7 5 8 -  
760, 792

Борисов Борис Андрианович (1910-1998), заместитель министра внешней торгов
ли СССР (1959-1970), председатель Президиума Торгово-промышленной пала
ты СССР (1970-1983) -4 0 9 , 479, 487

Ботсио Коджо (1916-2001), министр сельского хозяйства Ганы (1960-1962), ино- 
странныхдел (1963-1965) -  339-344

Боттомли Артур (1907-1995), британский политик, член Лейбористской партии, ми
нистр (государственный секретарь) по делам Содружества (1964-1966) -  917 

Бошеле-Дэвидсон Эгил, один из руководителей НСО -  766, 788, 789 

Брежнев Леонид Ильич (1906-1982), председатель Президиума Верховного Совета 
СССР (1960-1964, 1977-1982), Генеральный секретарь ЦК КПСС (1966-1982) -  
244,248,271,298,300,301,315,316,320,344,400,548,746,761,918 

Броз Тито Иосип (1893-1980), лидер Югославии (1945-1980), один из основателей 
Движения неприсоединения (1961) -4 6 , 87, 277 

Брыкин Владимир Александрович, заведующий II Африканским отделом МИД 
СССР -  375, 388, 389, 406, 746, 747

Буато Пьер (1911-1980), французский ботаник, специалист по малагасийской фло
ре, знаток малагасийского языка, работал на Мадагаскаре (1932-1947) -  663
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Будаков Аркадий Васильевич (1916-2003), заместитель заведующего Отделом 
стран Африки МИД СССР (1958-1959), посол СССР в Эфиопии (1959-1965), 
в Конго (Браззавиль) /  ИРК (1969-1972) -  599, 601-605, 619, 766, 767, 853, 
856,858

Букалов А.М., третий секретарь III Африканского отдела МИД СССР -  590 
Букамбу Жульен, заместитель председателя Национального собрания Конго (Браз

завиль) -  795,817

Булимов В.П., заведующий бюро АПН в Могадишо -  230, 231
Бумедьен Хуари (1932-1978), полковник, возглавил военный переворот, в результа

те которого был свергнут А. бен Белла, председатель Революционного совета, 
Совета Министров Алжира (1965-1976), президент Алжира (1976-1978) -  114, 
120,348

Бургиба Хабиб (1903-2000), президент Туниса (1957-1987) -  45, 708, 894 
Бурков Борис Сергеевич (1908-1997), председатель правления Агентства печати 

«Новости» (1961-1970) -  84, 506
Бусиа Кофи Абрефа (1913-1978), лидер легальной оппозиции режиму К. Нкрумы, 

премьер-министр Ганы (1969-1972); историк -  352 
Быковский Валерий Федорович (1934-2019), летчик-космонавт СССР № 5, дважды 

Герой Советского Союза (1963, 1976), совершил три полета в космос (первый в 
июне 1963)-494, 541,552 

Бэляй Мерша, посол Эфиопии в СССР -  625, 629

Ванг Юн-Тин, посол КНР в Кении в 1960-х- 650

Вапеньи К., временный поверенный в делах Уганды в СССР (1964-1965) -  659 
Варсаме Саид Ахмед, сомалийский археолог, участник советско-сомалийской экс

педиции (1971-1972)- 598
Варуха Петр Феофилович (1904-1975), ректор КСХИ (1956-1970) -  201, 

204
Вачуку Жажа (1918-1996), министр экономического развития (1961), иностранных 

дел (1961-1965) Нигерии -4 6 9 , 470, 472, 485 
Беленский Рой (1907-1991), премьер-министр Федерации Родезии и Ньясаленда 

(1956-1963)-845
Веллингтон Атандо Сэт, ганец, студент-меди к, учившийся в СССР -  168 
Вечер, заместитель начальника технического управления Среднеуральского сов

нархоза -  556
Вильсон (Уильсон) Гарольд (1916-1995), лейборист, премьер-министр Великобри

тании (1964-1970, 1974-1976)-925 
Вина Артур, министр финансов Замбии (1964-1967) -  294

Вина Сикота (р. 1931), министр здравоохранения (1964), местного управления 
(1964-1968), информации, радиовещания и туризма (1968-1973) Замбии -  294 

Вишняков Александр Степанович (1914-2004), главный редактор журнала «Полити
ческое самообразование» (1961-1986) -  803, 806 

Воробей Н., начальник отдела внешних сношений Свердловского (Среднеуральско
го) совнархоза -  81
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Воробьев А.М., председатель Вологодского облисполкома (член делегации СССР в 
Сомали, 1963)-578

Воробьев Борис Сергеевич (1923-1983), на ответственной работе в центральном 
аппарате МИД СССР (1952—1961), первый секретарь, советник посольства СССР 
в Гане (1962-1968), посол СССР в Нигерии (1970-1974) -  220, 318, 320, 345, 349, 
350,358,360,518

Воронин Алексей Леонидович (1917-1998), посол СССР в Гвинее (1964-1968) -399, 
401,402,404,762,

Воронов Г.П., первый секретарь Посольства СССР в Сомали -  305, 309, 316
Высотин В.Г., заведующий Отделом международных связей Президиума ВС СССР -  

503,527,623,672,674,675

Гагарин Юрий Алексеевич (1934-1968), летчик-космонавт СССР, 12.4.1961 впервые 
в мире совершивший полет в космос на космическом корабле «Восток», Герой 
Советского Союза, кавалер высших знаков отличия многих зарубежных госу
дарств -  407,559, 567, 569

Гадагбе О., представительница Того на Семинаре женщин стран Африки по вопро
сам образования женщин в Ташкенте, сентябрь 1962 -  252

ГадауА.Д., временный поверенный вделахНигерии вС С С Р- 195, 196
Гайтуа А.К., преподаватель курса нкрумаизма в Идеологическом институте им. Ква- 

ме Нкрумы (Гана) -  280
Гама Обирре, угандийский государственный деятель, министр обороны, 1971 -  

686
Ганзелка Иржи (1920-2003), чешский путешественник, журналист, писатель. Вместе 

с М. Зикмундом пересек Африку с севера на юг на автомобиле «Татра» (1947— 
194 8)-3 0

Гапсон Кваси, преподаватель курса нкрумаизма в Идеологическом институте им. 
Кваме Нкрумы -  280

Гардинер Роберт К.А. (1914-1994), ганец, сотрудник аппарата ООН в Нью-Йорке, 
глава миссии гражданских операций ООН в Конго (1960-1961), советник по Кон
го генсеков ООН Д. Хаммаршельда и У Тана, глава миссии ООН в Конго (1962—
1963)-753

Гарриман Аверелл (1891-1986), посол по особым поручениям, заместитель Гос
секретаря США (1963-1965) -  706, 788

Гафуров Бободжан Гафурович (1908-1977), первый секретарь ЦК Компартии Тад
жикистана (1946-1956), директор Института востоковедения АН СССР (1956- 
1977), заместитель председателя СКССАА- 84, 643, 644, 836, 837

Гбение Кристоф (1927-2015), председатель НДК после смерти П. Лумумбы (январь
1961), министр внутренних дел в правительстве С. Адулы (1961-1962), один из 
лидеров ОНО и восстания симба, президент самопровозглашенной Народной 
Республики Конго (Стэнливиль) (сентябрь-ноябрь 1964) -  268, 721, 757, 763, 
764,766,767,769,771,773,777, 779, 781,784, 788, 790, 793

Гвамбе (Аделино) Хломуло Читофо, деятель мозамбикского антиколониально
го движения, основатель УДЕНАМО (1960). В 1962 УДЕНАМО вместе с други
ми националистическими группами образовал партию ФРЕЛИМО, президент 
КОРЕМО (с 1965) -  854, 865, 868, 872
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Гедзе Поль, квестор Национального собрания Того, член парламентской делегации, 
посетившей СССР в августе 1962 -  243

Герстенмайер Ойген (1906-1986), немецкий лютеранский богослов и политик, член 
ХДС, председатель бундестага ФРГ (1954-1969) -  582, 585 

Геса, угандийский государственный деятель, министр здравоохранения, 1971 -6 8 6  

Гизенга Антуан (1925-2019), заместитель премьер-министра Конго (Леопольдвиль) 
(1960, 1961-1962), соратник П. Лумумбы, глава правительства Конго в Стэнли
виле (декабрь 1960 -  август 1961), находился в тюремном заключении без суда 
(январь 1962 -  июль 1964, октябрь 1964 -  ноябрь 1965), в изгнании (1965-1992), 
премьер-министр ДРК (2006-2008) -  241,268, 728, 734, 735, 739, 741-745, 757, 
766-769,773, 793

Гитлер Адольф (1889-1945), рейхсканцлер, глава германского нацистского госу
дарства (1933-1945) -  44, 276, 400, 476

Глезос Манолис (1922-2020), греческий левый политический и общественный дея
тель, писатель, символ антифашистского движения -  40 

Говон Якубу (р. 1934), генерал, глава федерального военного правительства Ниге
рии (1.8.1 966-29.7.1975) -  496-501,503-505, 509-518 

Голль Шарль, де (1890-1970), президент Франции (1959-1969) -  277 

Голого Мамаду (1924-2009), министр по делам информации и туризма Мали, редак
тор правительственной газеты «Эссор» (1961-1968) -  49,420, 421,426, 428-431 

Голубев А., секретарь парткома МГУ -  157, 158

Гольдберг Анни (1899-1975), член ЮАКП и КПВ, эмигрировала в Южную Африку 
вместе с мужем Сэмом Гольдбергом в конце 1929. Ее сын, Денис Гольдберг, был 
одним из приговоренных к пожизненному заключению Ривонийским судом. Вер
нулась в Великобританию в 1964 -  960-962 

Гома Гастон Эммануэль, член Бюро Национального собрания Конго (Браззавиль) -  
794

Горбачевич А.А., экономический советник посольства СССР в Сомали -  589 

Городнов Валентин Петрович (1929-2009), сотрудник Института Африки АН СССР, 
ИВИ АН СССР /  РАН, участник советско-сомалийской экспедиции (1971-
1972)-598

Горшков В.И., заместитель председателя Президиума ССОД -  324, 327, 939, 940 

Горшков Сергей Георгиевич (1910-1988), советский военачальник, организатор 
отечественного ракетно-ядерного флота, адмирал Флота Советского Союза, 
главнокомандующий ВМФ, заместитель министра обороны СССР (1956-1985), 
дважды Герой Советского Союза (1965, 1982) -  623, 624, 626, 627 

Горький Максим (настоящее имя Алексей Максимович Пешков) (1868-1936), рус
ский и советский писатель, поэт, прозаик, драматург, основоположник литерату
ры социалистического реализма, инициатор создания Союза писателей СССР и 
его первый председатель правления -  316, 335, 637, 948 

Горюнов Дмитрий Петрович (1915-1992), генеральный директор ТАСС (1960- 
1967)-430, 948, 949

Граймс Джозеф Рудольф, Государственный секретарь Либерии (1960-1971) -  
407
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Грамматчиков Г., переводчик, работавший с делегаций Национального собрания 
Того, посетившей СССР в августе 1962 -  242, 249 

Грант Нэнси, глава делегации из Сьерра-Леоне на Всемирном конгрессе женщин 
(Москва, 1963) -  93, 99

Гренков В.П., советник Посольства СССР в Эфиопии -  616-618, 855 

Гречко Андрей Антонович (1903-1976), Маршал Советского Союза, заместитель 
министра (1960-1967), министр (1967-1976) обороны СССР. Дважды Герой Со
ветского Союза (1958, 1973) -  459, 622, 623 

Григорьев Г.И., главный окулист Министерства здравоохранения Марийской АССР 
(член делегации СССР в Сомали, 1965) -  578 

Гришин Виктор Васильевич (1914-1992), председатель ВЦСПС (1956-1967), пер
вый секретарь Московского горкома КПСС (1967-1985) -  178,180, 316,487-489, 
529

Громыко Андрей Андреевич (1909-1989), министр иностранных дел СССР (1957— 
1985) -  38 ,42 ,84 ,226 ,314,316,318,320, 339,344, 360,363, 364, 466-468,470, 
488, 520,529, 531,601,622-624,626,628,645,680,681,777,958, 959 

Гудини А., жительница Капской провинции ЮАР, в 1960-хшкольница, обращавшаяся 
с письмами в ССОД -  303

Гулед Ахмед Хаджи Аден, сомалиец, студент КСХИ -  202, 203

Тумане Пауло (1918 -  между 1977-1981), участник движения против португаль
ского колониального режима в Мозамбике, основатель КОРЕМО. Незадолго до 
провозглашения независимости Мозамбика был арестован властями Малави 
и передан в руки представителей ФРЕЛИМО. Содержался в тюрьме вместе с 
У. Симанго и другими оппозиционными лидерами, точная дата смерти неизвест
н а -2 9 5 , 870,872

Тумане Присцилла, представительница Мозамбика на Семинаре женщин стран Аф
рики по вопросам образования женщин в Ташкенте, сентябрь 1962 -  252 

Гырмачеу Текле Хавариат, министр информации Эфиопии -  560

Даду Юсуф (1909-1983), председатель ЮАКП и Южноафриканского индийского 
конгресса -  877, 939-941,961

Дайял Ражешвар (1909-1999), индийский дипломат, руководитель миссии ООН в 
Конго (сентябрь 1960 -  май 1961) -  729, 730 

Дауд Абдулле Хирси (1925-1965), командующий сомалийской армией (1960-1965), 
генерал -  584

Дегтярь Дмитрий Данилович (1964-1982), заместитель председателя ГКЭС (1960- 
1962, 1965-1969), посол СССР в Гвинее (1962-1964) -  385, 388, 397, 447, 488, 
674

Дей-Ананг Майкл Фрэнсис (1909-1977), ганский политик, поэт и писатель; глава 
Секретариата по африканским делам, автономного, подчиненного лично прези
денту К. Нкруме подразделения МИД Ганы (1961-1966), посол по особым пору
чениям при канцелярии президента -  356

Денисенко И.Ф., начальник Главного управления рыбной промышленности Азово- 
Черноморского бассейна(1964) -  169
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Джама Али Гарад, министр сельского хозяйства и животноводства Сомалийской 
Республики в 1961 -  239, 559,563,972

Джама Ибрагим Исмаил, секретарь отделения СДС в Харгейсе (Сомали) -  972 
Джама Фарах Раге, сомалиец, студент КСХИ -  203 
Джаха Салум, председатель Союза кооперативов Танзании -  672 
Джебо Фату, член делегации Нигера на Всемирном конгрессе женщин (Москва, 

1963)-99
Джубуэ Жан-Барон, депутат Национального собрания Конго (Браззавиль), замести

тель председателя парламентской комиссии по экономическим вопросам -  794, 
801

Джумале Али, лидер сомалийской партии «Национальный социалистический кон
гресс» -  587

Дзержинскайте-Пилюшенко Леокадия Юозовна (1921-2008), заместитель пред
седателя Совета Министров Литовской ССР (член делегации СССР в Сомали,
1965)-578

Диа Мамаду (1910-2009), премьер-министр Сенегала (1960-1962), в декабре 1962 
отстранен от должности, арестован по обвинению в попытке государственного 
переворота, приговорен к пожизненному заключению, освобожден в 1974 -  536 

Диа Шарль, помощник администратора г. Гунгу в провинции Леопольдвиль, Конго 
(Леопольдвиль)- 241,972

Диабуа Рудольф, личный секретарь председателя Национального собрания Конго 
(Браззавиль), генеральный секретарь профсоюза железнодорожников -  794, 
801,802

Диаваду Барри (1916-1969), министр финансов Гвинеи (1961-1963) -  379, 380 
Диаките Йоро (1932-1973), капитан, один из руководителей военного переворота 

19.11.1968, свергнувшего М. Кейту, вице-президент ВСНО, премьер-министр 
Мали (1968-1969), министр внутренней обороны и безопасности (1970), в 1971 
арестован по обвинению в заговоре, приговорен к пожизненным каторжным ра
ботам, умер на каторге -  461

Диаките Мусса, член Политбюро ДПГ, и. о. министра торговли Гвинеи, 1961 -  375, 
376

Диаките Сиди, майор, шеф протокола Мали (1970) -  464, 465 
Диалло Абдулайе, гвинейский профсоюзный деятель и политик, генеральный се

кретарь Конференции народов Африки -  464 
Диалло Сайфулай эльХадж (1923-1981), политический секретарь ДПГ (1958-1963), 

министр финансов и планирования Гвинеи (1964-1967), министр иностранных 
дел (1969-1972) -  388, 391,402, 403, 404

Диане Лансана, генерал, министр обороны Гвинеи (1965-1968). Казнен в 1985-399

Диарра Идрисса, политический секретарь партии «Суданский Союз -  РДА» -  423, 
424,427,432,433,436

Диоп Мажмут (1922-2007), сенегальский политики историк, основатель и генераль
ный секретарь АПН (1957), жил в эмиграции (1960-1976). В 1967 снят с поста 
генсека за «нарушение устава», исключен из партии в 1972 -  146, 528, 530, 534 

Дламини Клемент Думиса (1936-2001), свазилендский политик и представитель 
королевской семьи Свазиленда, генеральный секретарь Национального осво-
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бодительного конгресса Нгване, в 1965 эмигрировал из страны, работал в Коми
тете помощи освободительным движениям ОАЕ -  829 

До Альбер, депутат Национального собрания Того, член парламентской делегации, 
посетившей СССР в августе 1962 -  243

Доку София, представительница Ганы на Семинаре женщин стран Африки по вопро
сам образования женщин (Ташкент, сентябрь 1962) -  252 

Долидзе Дмитрий Юсупович, ответственный секретарь СКССАА -  638, 643, 704, 
837, 844, 846, 909, 956, 957

Долматовский Евгений Аронович (1915-1994), советский, российский поэт -  29, 
31,33

ДолудаА.К. (1914-1981), референт Н.С. Хрущева- 141, 145
Доля Федор Павлович (1907-?), посол СССР в Нигерии (1961-1964), сотрудник 

центрального аппарата МИД СССР (1964-1974) -  468, 473, 489 
Домогацких Михаил Георгиевич (1923-2000), журналист-международник, соб

ственный корреспондент газеты «Правда» в Африке (1964-1969) -  648, 867, 869, 
874,875

Доу, заместитель министра по труду и представитель рыбной корпорации Ганы -  
171-173

Дуале Херси Аден, член ЦК СДС, крупный сомалийский скототорговец -  231 
Дункаль Мохаммед Али, сомалиец, студент экономического факультета МГУ -  568 
Дюбуа Уильям Э.Б. (1868-1963), афроамериканский общественный деятель, исто

рик, писатель. В 1961 вступил в компартию США, переехал в Гану и отказался от 
американского гражданства -  347

Дюбуа Ширли Грэхем (196-1977), общественная деятельница, публицистка, компо
зитор. Член Компартии США. Жена У. Дюбуа -  347-349 

Дюкарев Сергей Петрович (1914-1990), посол СССР в Сомали (1964-1969) -  590

Евсеев П.Н., первый секретарь посольства СССР в Сомали -  137 
Евтушенко Евгений Александрович (1932-2017), советский, российский поэт -  301, 

538, 551
Елютин Вячеслав Петрович (1907-1993), министр высшего и среднего специально

го образования СССР (1959-1985) -  134, 161, 162, 194, 195, 209, 210, 521,527, 
622, 623

Ерзин П.Д., проректор УДН -  673
Еродиа Абдулай, один из руководителей восстания симба в восточном Конго(1964-

1966)-767, 788
Ерофеев Владимир Иванович (1920-2011), посол СССР в Сенегале (1963-1966) -  

297, 302, 538, 539, 540, 542, 545, 546, 551,552 
Ерофеев Владимир Яковлевич (1909-1986), посол СССР в ОАР (1959-1965) -  736

Железняк Л.Г., переводчик Госплана СССР -  331,334 
Жемаев А.С., третий секретарь посольства СССР в Мали -  256, 265 
Жимонгу Рафаэль, депутат Национального собрания Того, член парламентской де

легации, посетившей СССР в августе 1962 -  243
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Жоги Муса Ибрагим, член исполкома Общества молодой Африки (ЮАС /  ЮАР) -  
930,931

Заикин Д.И., заместитель заведующего III Африканским отделом МИД 
СССР -  590

Заробян Яков Никитович (1908-1980), член ЦК КПСС, первый секретарь ЦК Комму
нистической партии Армении (1960-1966) -  803, 806

Зване Амброз Песейа (1922-1998), свазилендский политик, основатель и пре
зидент оппозиционного Национального освободительного конгресса Нгване 
(с 1962)-295, 825, 829

Зверев Эрнест Николаевич (1927-2007), первый секретарь посольства СССР в 
ОАР -  827, 829, 831,863, 864, 956

Здравомыслов А., советский преподаватель, работавший в Институте Лумумбы в 
Кении -  676

Зикмунд Мирослав (р. 1919), чешский путешественник, журналист, писатель. Вме
сте с И. Ганзелкой пересек Африку с севера на юг на автомобиле «Татра» (1947- 
1948)-29 , 31,969

Зимянин Михаил Васильевич (1914-1995), посол СССР в Чехословакии (1960-
1965), заместитель министра иностранных дел (1965), главный редактор газе
ты «Правда» (1966-1967), председатель правления Союза журналистов СССР 
(1966-1976)-739, 867,874

Зонди Баси, представитель Прогрессивной партии Свазиленда в Каире -  
829-831

Зонияба Бернар, министр информации и гражданского воспитания масс Конго 
(Браззавиль) (1964-1966) -  811

Зорин Валериан Александрович (1902-1986), заместитель министра иностранных 
дел СССР (1956-1960, 1963-1965), Постоянный представитель СССР в ООН 
(1960-1963), посол СССР во Франции (1965-1971) -  406, 728, 732, 754, 759, 941

Зыков Спартак Сергеевич (1926-2005), советник посольства СССР в Сомали (1960-
1964), сотрудник центрального аппарата МИД СССР (1964-1965, 1968-1971), 
советник посольства СССР в Эфиопии (1965-1968), советник-посланник по
сольства СССР в Мали (1971-1973) -  157

Ибрагима Барри (Барри III) (1923-1971), государственный секретарь Гвинеи (1958- 
1963), министр планирования (1963-1964), министр торговли (1964) -  379, 380,

Ибрахим Захари, делегат Коморских островов на Всемирном конгрессе женщин 
(Москва, 1963) -  100

Иванов В.В., второй секретарь посольства СССР в Сомали -  234, 974

Иванов Е.В., заместитель председателя Президиума ССОД -  327, 329, 417, 474, 
479,617,

Иванов К.И., проректор МГУ -  147, 149

Ивашутин Петр Иванович (1909-2002), первый заместитель председателя КГБ 
(1954-1963), начальник ГРУ, заместитель начальника Генерального штаба ВС 
СССР (1963-1967), генерал армии (1971), Герой Советского Союза (1985) -  690, 
791,793
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Измаил Хаджи Башир, вице-президент Национальной ассамблеи Сомали -  578
Икоку Самуэль Гумсу (7-1997), левый нигерийский профсоюзный деятель и поли

тик-2 8 1 , 470
Ильичёв Леонид Федорович (1906-1990), заведующий Отделом пропаганды и 

агитации ЦК КПСС по союзным республикам (1958-1962), секретарь ЦК КПСС 
(1961-1965), заведующий Идеологическим отделом ЦК КПСС (1962-1965), за
меститель министра иностранных дел СССР (1965-1989) -  38, 84, 137, 210, 447

Ильма Дересса, министр финансов Эфиопии -  625, 627
Ильяшенко Кирилл Федорович (1915-1980), председатель Президиума ВС Молдав

ской ССР (1963-1980), заместитель председателя Президиума ВС СССР (1966- 
1980)-356, 357

Имоду Микаэль (1902-2005), левый профсоюзный деятель Нигерии -  470
Имру Микаэль, посол Эфиопии в СССР (1959-1967) -  619-622
Иона (в миру Зырянов Владимир Александрович) (1924-1975), епископ Русской 

православной церкви, епископ Ставропольский и Бакинский (1968-1975) -6 3 1 , 
633

Исе (Исса) Джама Омар (1922-2014), сомалийский историк, участник советско-со
малийской экспедиции(1971-1972)- 598

Искандер Деста, заместитель командующего ВМФ Эфиопии, внук императора Хай
ле Селассие I -  625

Ифеагву Чугуемека Океке (р. 1921), посол Нигерии в СССР (сентябрь 1963 -  
июнь 1967)-496, 498

Ишков Александр Акимович (1905-1988), министр рыбного хозяйства СССР (1965— 
1979)-333

Ишмухаметов А.И., врач, член медицинской группы в составе Советского Красного 
Креста, работавшей в госпитале г. Калемба, Конго (Леопольдвиль) (1962) -  240

Йоас Абрахам, член парламентской комиссии по иностранным делам Националь
ного собрания Конго (Браззавиль), член Конституционного суда -  794, 795, 799

Кабила Лоран-Дезире (1939-2001), полевой командир повстанцев симба в восточ
ном Конго (1964-1966). В 1996 возглавил вооруженное восстание против режи
ма Мобуту. Президент ДРК (1997-2001), убит в результате покушения -  772, 776, 
782, 785, 789

Кабков Яков Иванович (1908-2001), заведующий Отделом торгово-финансовых и 
плановых органов ЦК КПСС (1958-1962) -  141,145 

Кабрал Амилкар Лопиш (1924-1978), политический деятель Португальской Гвинеи 
и Кабо-Верде, генеральный секретарь ПАИ ГК (1956-1978) -  875 

Кавава Рашиди Мфауме (1926-2009), политический деятель Танзании (Танганьи
ки до 1964), вице-президент (1962-1964), второй вице-президент (1964-1972), 
премьер-министр (1972-1977)-668, 672-675, 726, 727, 776-778, 789, 790, 792, 
855, 863, 866

Каггиа Билдад, кенийский политический деятель, один из лидеров левого крыла 
КАНУ, основатель оппозиционного Союза народа Кении, председатель Фонда 
Лумумбы, 1965 -  284, 676, 677, 679
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Кадымов Г.Г. переводчик, работавший с делегацией Национального собрания Того, 
посетившей СССР в августе 1962 -  242

Казанский Аркадий Николаевич (1919-?), советник посольства СССР в Мали (1961- 
1964)-416, 418,488

Каконге Д., Генеральный секретарь партии Народный конгресс Уганды -  643, 644
Каманга Рубен (1929-1996), вице-президент (1964-1967), министр иностранных 

дел (1967-1969) Замбии -  291-293, 295, 725, 845, 847, 872

Камбезо М., деятель мозамбикского антиколониального движения, секретарь по 
панафриканским и внешнеполитическим вопросам МАНК и КОРЕМО -  864, 865, 
872, 873

Камбона Оскар Салафиль (1928-1997), министр образования Танзании (1960- 
1961), внутренних дел (1962-1963), иностранных дел (1963-1966), по делам 
регионов (1966-1967). В 1967 выступил против объявленного президентом 
Дж. Ньерере курса на строительство социализма, находился в эмиграции 
(1967-1992) -  775-777, 857, 869

Камингс Александр, заместитель министра образования Либерии по делам 
ЮНЕСКО-4 0 8 , 409

Камитату Клеофас (1931-2008), конголезский политик, губернатор провинции Ле
опольдвиль (1960-1962). После ареста А. Гизенги в январе 1962 -  лидер ПАС. 
Министр внутренних дел (1962-1963), планирования и развития (1963-1964), 
иностранных дел (13.10-25.11.1965). В 1966 приговорен к 5 годам тюремного 
заключения по обвинению в участии в заговоре с целью убийства Мобуту. Бежал 
из страны -  754, 759

Канджии Эмброз Хиатчикунга, представитель СВАНУ в Каире -  276, 279, 882
Капвепве Саймон Мванза (1922-1980), министр иностранных дел (1964-1967), ви

це-президент (1967-1970) Замбии -  292, 295, 725, 726, 922, 926, 959

Капенда, см.Чомбе

Караваев Борис Иванович (1910-1978), заместитель заведующего II Африканским 
отделом МИД СССР (1960-1965), заведующий II Африканским отделом МИД 
СССР (1965-1974) -  201,344, 345, 347, 518,519

Кареткин Вячеслав Андреевич (1914-1982), сотрудник центрального аппарата МИД 
(1960-1962), советник посольства СССР в Гвинее (1962-1964), на ответствен
ной работе в центральном аппарате МИД (1965-1968), посол СССР в Дагомее 
(1968-1969)-388

Кариуки Джосайа Мванги, один из лидеров партии КАНУ, государственный деятель 
Кении,убит в 1975 -  655

Карлинский М.М., директор Новоуткинского завода электросварочных машин и ап
паратов «Искра» -  81,82

Карлов Геннадий Иосифович, генеральный консул СССР на Занзибаре, отец убито
го в Турции в 2015 посла России А.Г. Карлова -  659, 660, 882, 946

Касаса С.К., глава Восточно-Африканской церкви Уганды -  640-642

Касем Абдурахман, генеральный секретарь Конфедерации свободных профсоюзов 
Сомали -  135, 277

Касим Абд аль-Карим (1914-1963), премьер-министр Ирака (1958-1963) -  279

Кассим Мохамед Моалим, сомалиец, студент КСХИ -  202, 203
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Кастро Рус Фидель (1926-2016), лидер кубинской революции и глава Республики 
Куба (1959-2008)-885

Каунда Кеннет Дэйвид (р. 1924), президент Замбии (1964-1991) -  290-293, 591, 
709,721,851,852,918,927

Кацков А.И., руководитель геологического проекта ООН в Сомали -  233 
Качугин Е., референт Международного отдела ЦК КПСС -  87, 255, 667 

Кашамура Анисет (1928-2004), левый конголезский политик, министр культуры и 
информации в правительстве П. Лумумбы (1960), основатель Сереа, президент 
провинции Киву (02.01 -  24.02.1961). Эмигрировал во Францию -  736, 737 

Кебеде Асфау, заместитель министра информации Эфиопии -  599, 600, 604 
Кейта Ауа, представительница Мали на Всемирном конгрессе женщин (Москва, 

1963), двоюродная сестра Модибо Кейты -  98 

Кейта Лабасса, начальник департамента округа Гао (Мали) -  221,223 
Кейта Мадейра (1917-1997), министр национальной обороны и безопасности Мали 

(1960-1961), внутренних дел (1960-1962), информации, председатель Комите
та социального и культурного руководства (1962-1966), министр юстиции, со
циальных проблем и труда (1966-1968) -  420-424, 426, 436 

Кейта Модибо (1915-1977), президент Мали (1960-1968) -4 1 1 ,4 1 2 , 414, 416, 419, 
421-424,432,433,435-438,442,445,454,462,465, 732, 733 

Кейта Мусса, Верховный комиссар по делам молодежи Мали -4 2 3 , 425 

Кейта Н’Фамара (1924-1984), министр кооперации Гвинеи (1960-1963), торговли 
(1963-1964), торговли, транспорта, почты и связи (1968-1972) -  387, 388 

Кейта Фодеба (1921-1969), гвинейский танцор, музыкант, драматург, министр на
циональной обороны и безопасности (1961-1968), арестован по обвинению в 
заговоре против С. Туре, убит без суда в заключении (1969) -  376, 383, 384 

Кениата Джомо (1891-1978), президент Кении (1963-1978) -  285, 647, 648,651,677 
Керина Мбурумба (р. 1932), намибийский политик, выполнял функции представите

ля ЮЗА в ООН и других международных организациях (1956-1960-е), состоял в 
СВАПО (1960-1963) -  838, 878-882, 888, 896-899 

Кетема Ифру (1929-1994), министр иностранных дел Эфиопии (1961-1971) -  608, 
609, 625, 628

Киано Г., министр торговли и промышленности Замбии -  285, 676 
Кидичо Леон, сенатор Конго (Леопольдвиль), член парламентской делегации, по

сетившей СССР в августе 1963 -  269, 271 

Ким Ен Нам, первый заместитель министра иностранных дел КНДР-6 7 5  
Кин Джон, политический деятель Кении, один из создателей и лидер Объединенно

го фронта народа масаи, затем Генеральный секретарь партии КАДУ, к середине 
1960-х один из лидеров партии КАНУ -  655 

Кинг Мартин Лютер (1929-1968), афроамериканец, общественный деятель -  909 
Кириленко Андрей Павлович (1906-1990), член Политбюро ЦК КПСС (1962-1982), 

секретарь ЦК КПСС (1966-1982) -  316
Кириллин Владимир Алексеевич (1913-1999), советский ученый-физик, акаде

мик АН СССР (1962), заведующий Отделом науки, высших учебных заведений и 
школ ЦК КПСС (1955-1962), вице-президент АН СССР (1963-1965), заместитель
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председателя Совета Министров СССР и председатель Государственного коми
тета СМ СССР по науке и технике (1965-1980) -  31,33, 134, 135, 141,145 

Кирсанов С.М., второй секретарь посольства СССР в Гвинее -  380

Кирунго С.Дж., председатель регионального отделения (г. Дар-эс-Салам) Союза 
женщин Танганьики -  672, 674

Кирцов В.М., второй секретарь II Африканского отдела МИД СССР -  201 
Кларк Полин, член делегации Ганы на Всемирном конгрессе женщин (Москва, 

1963)-98 , 326

Ковалев М., и. о. зав. сектором Международного отдела ЦК КПСС -  655, 908, 912 

Ковали Павел, преподаватель философии в Идеологическом институте им. Кваме 
Нкрумы (Гана) -  280

Козонгуизи Фануэл Яриретунду (1932-1995), намибийский политический деятель, 
основатель и первый президент СВАНУ -  279, 838, 839, 879, 892 

Кокран Генриетта, жительница ЮАР, вела многолетнюю переписку с секретарями 
ССОД -  302-304

Колесников И., второй секретарь посольства СССР в Мали -  221,225 

Колесников Л.И., второй секретарь посольства СССР в Сомали -  305, 309 

Колисанг Годфрей Молотой (р. 1924), генеральный секретарь Партии Конгресса Ба
сутоленда (1960-1967), член Национального совета Басутоленда (1960-1965), 
член Сената Басутоленда. Относился к умеренному националистическому крылу 
партии -  825, 827, 828, 831,834,835

Кома Кеннет (1924-2007), один из лидеров Национального фронта Ботсваны, воз
главлял его социалистическое крыло -  842, 843 

Корионов Виталий Германович (1917-2002), консультант (1959-1964), заместитель, 
первый заместитель заведующего Международным отделом ЦК КПСС (1964-
1966), политический обозреватель газеты «Правда» (1966-1990) -  145, 146, 418, 
419, 495, 496, 527, 529, 537, 644, 690, 750, 837, 846, 884, 956, 957 

Коробов Анатолий Васильевич (1907-1967), заместитель председателя Госплана 
СССР (1963-1965)-644

Коротченко Демьян Сергеевич (1894-1969), председатель Президиума Верховного 
Совета УССР (1954-1969) -  316-318

Косухин Николай Дмитриевич (1932-2014), сотрудник Института Африки АН СССР/ 
РАН, руководитель советско-сомалийской экспедиции (1971-1972) -  595, 598 

Косыгин Алексей Николаевич (1904-1980), первый заместитель председателя 
Совета министров СССР (1960-1964), председатель Совета министров СССР 
(1964-1980)- 135, 581,624

Котане Мозес (1905-1978), генеральный секретарь ЮАКП (1933-1934, 1938-1978), 
член Исполкома АНК (1946-1978) -  939-941 

Котока Иммануил Квази (1926-1967), командир Второй бригады армии Ганы, один 
из организаторов военного переворота 24.2.1966, свергнувшего К. Нкруму. Член 
НСО. Убит в ходе подавления неудачной попытки военного переворота под его 
руководством 17.04.1967 -3 5 0

Красавин Э.К. переводчик, работавший с делегацией Национального собрания 
Того, посетившей СССР в августе 1962 -  242, 249
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Круз Вериато да (1928-1973), ангольский поэт и политический деятель, один из ос
нователей МП/1А, в начале 1960-х вступил в конфликт с А. Нето, что вылилось в 
вооруженные столкновения между враждующими фракциями. После этого уехал 
в КНР, разделял взгляды китайского руководства в отношении Советского Союза 
и его политики в Африке. Умер в Пекине -  695, 710 

Кузнецов Александр Николаевич, заместитель министра культуры СССР -  598 

Кузнецов Василий Васильевич (1901-1990), первый заместитель министра ино- 
странныхдел СССР (1955-1977) -  205, 208, 681,728

Кузнецов И.В., референт Международного отдела ЦК КПСС -  146, 302, 350, 432, 
440, 704, 765, 767, 770, 779, 783, 788, 806, 821,837 

Кузьмин Г., старший инженер Аппарата советника по экономическим вопросам по
сольства СССР в Уганде -  686, 687

Куприянов Петр Иванович (1925-2020), сотрудник Института Африки, участник со
ветско-сомалийской экспедиции 1971-1972 -  598 

Курашов Сергей Владимирович (1910-1965), министр здравоохранения СССР 
(1959-1965)-67

Курбанов Джумамурад, член Комиссии законодательных предположений Совета 
Национальностей ВС СССР, партийный работник Туркменской ССР (член делега
ции СССР в Сомали, 1965) -  578

Курдюков Иван Федорович (1911-1977), сотрудник центрального аппарата МИД 
СССР (1963-1968), посол СССР в Уганде (1968-1972) -3 4 9 , 683-686 

Куусинен Отто Вильгельмович (1881-1964), член Президиума ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС (1957-1964) -  314, 316, 420

Кучкаров Анвар Марасулович (1916-1996), посол СССР в Того (1961-1966), в Даго
мее по совместительству (1963-1966) -  249 

Кхакетла Беннетт Макало (1913-2000), политический деятель, писатель и журна
лист Лесото, с 1952 по 1961 гг. член Партии Конгресс Басутоленда, в 1961 г. 
основал Партию свободы Басутоленда (ПСБ), в 1962 г. произошло слияние ПСБ 
и монархической «Партии Марематлу», а Б.М. Кхакетла занял пост генераль
ного секретаря во вновь образованной Партии свободы Марематлу. В 1970- 
1980-е гг. находился в оппозиции правящему режиму Леабуа Джонатана, под
вергался репрессиям, несколько лет провел под домашнем арестом -  844

Кхама Серетсе (1921-1980), президент Ботсваны (1966-1980) -  959 

Кхосана Филип (1936-2017), один из лидеров ПАК, в 1960 возглавил демонстрацию 
против режима апартхейда в пригороде Кейптауна Ланге -  938

Лавров Владимир Сергеевич (1919-2011), заведующий II Европейским отделом 
МИД СССР (1962-1964), посол СССР в Кении (1964-1967) -  649-651,654, 955, 
956

Лазарус Рут, представитель Генерального директора ЮНЕСКО на Семинаре женщин 
стран Африки по вопросам образования женщин в Ташкенте, сентябрь 1962 -  
253

Ламбони Бартелеми, заместитель Генерального секретаря Национального собра
ния Того, член парламентской делегации, посетившей СССР в августе 1962 -  
243
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Лара Лусио (1929-2016), ангольский политический деятель, генеральный секре
тарь (1961-1980) и идеолог М ПЛА-696, 697,698, 714,715, 723 

Леабуа Джонатан (1914-1987), лидер Национальной партии басуто (до 1966 Нацио
нальная партия Бастуоленда), премьер-министр Лесото (1965-1986) -8 4 0 -8 4 2  

Легасов Алексей, заведующий сектором международных организаций МО ЦК 
КПСС -  155, 161,162, 398, 479

Ленин Владимир Ильич (1870-1924), создатель и руководитель советского госу
дарства (1917-1924) -  84, 186, 193, 419, 432, 477, 558, 619, 712, 796, 813 

Летнев Артем Борисович (1929-2013), сотрудник Института Африки АН СССР /  РАН 
(1959-2010), заведующий Центром истории, д-р ист. наук -  420 

Лиссуба Паскаль (р. 1931), премьер-министр Конго (Браззавиль) (1963-1966) при 
президенте А. Массамба-Деба, находился в правительстве при президенте 
М. Нгуаби (1969-1977). Был обвинен вучастии взаговоре иубийстве Нгуаби, на
ходился в заключении (1977-1979), затем обвинения были сняты. Первый пре
зидент Республики Конго с начала демократизации (1992-1997) -  803 

Ллойд Селвин (1904-1978), британский политик, член Консервативной партии, 
министр иностранных дел Великобритании (1955-1960), лидер Палаты Общин 
(1963-1964), в качестве члена Теневого кабинета консерваторов в феврале 1966 
посетил Южную Родезию -  925

Лощаков Александр Иванович (1910-2010), посол СССР в Мали (1960-1962) -  415, 
418,420,421

Лувуалу Паскаль, секретарь Национального союза трудящихся Анголы -  689, 690, 
699

Лумумба Патрис Эмери (1925-1961), первый премьер-министр Конго (Леополь
двиль) (1960), основатель и лидер НДК, отстранен от должности и арестован в 
сентябре 1960, убит в Катанге 17.01.1961 -  661,394, 729, 737, 747, 773 

Лусинде Джоб (р. 1930), министр внутренних дел Танзании (1966-1967) -  863, 874 

Лутули Альберт Джон (1898-1967), президент АНК (1952-1967) -  944 
Лю Нин-и, председатель всекитайского Совета профсоюзов, секретарь ЦК КПК, 

глава делегации КНР на III Конференции солидарности народов Азии и Африки 
(Моши, 196 3)-9 1-9 3

Мазуров Кирилл Трофимович (1914-1989), первый заместитель председателя Со
вета Министров СССР (1965-1978), член Политбюро ЦК КПСС (1965-1978), де
путат Верховного Совета СССР (1950-1979) -  622-624 

Майга Якубу, секретарь РДА -  Суданский Союз (1964), председатель Общеполити
ческой комиссии партии (1968) -  453, 454, 488 

Макарова М.В., переводчик, член медицинской группы в составе Советского 
Красного Креста, работавшей в госпитале г. Калемба, Конго (Леопольдвиль) 
(1962 )-240

Маке Вусумзи (1931-2006), южноафриканский политический деятель, борец про
тив режима апартхейда, заместитель главы представительства Объединенного 
фронта Южной Африки (1960-1962), председатель ПАК (1978-1980) -  941-943 

Макиване Амброуз (1921-2004), один из руководителей АНК и его военного крыла, 
Умконто ве Сизве, представитель АНК на Кубе, командующий первой военной
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базой АНК в Конгве (Танзания), член миссии АНК в Египте, в 1969 обвинен во 
фракционной деятельности, в 1975 исключен за нее из АНК -  934

Макиване Теннисон (1933-1980), один из руководителей АНК и его военного крыла, 
Умконто ве Сизве, заместитель главы миссии АНК в Лондоне, в 1969 обвинен 
во фракционной деятельности, в 1975 исключен за нее из АНК, позже обвинял
ся в предательстве и в 1980 был убит в Транскее членами Умконто -  181, 295, 
932-937,960

Мак-Карди Сесиль, член делегации Ганы на Всемирном конгрессе женщин (Москва, 
1963)-98

Макпорен, сенегалец, член ЦК АПН, жил в Гвинее, работал в аппарате правитель
ства -  378-380

Макомбе Нолан (1932-1998), зимбабвийский политик, член ЗАНУ (с 1963), возглав
лял региональное отделение партии, спикер Сената (1990-1995) -  913, 914

Макоссо Франсуа Люк (1938-2020), председатель парламентской комиссии по 
вопросам финансов и бюджета Национального собрания Конго (Браззавиль), 
управляющий отделением государственного банка в Пуэнт-Нуаре (1964), ми
нистр юстиции (1965-1968), директор секретной полиции (1968-1970), посол 
НРК в ЕЭС (1970-1983) -  794, 799

Максудов Латып Максудович (1928-1999), советский дипломат, представитель 
СССР в ОСНАА -  276, 279, 286, 295, 710, 713, 716, 765, 827, 831, 846, 916, 918, 
956

Малела Габриэль, член бюро Национального собрания Конго (Браззавиль), предсе
датель парламентской комиссии по административным вопросам, руководитель 
молодежной организации НРД Нижнего Конго (1964) -  794, 796-798

Маленков Георгий Максимилианович (1901-1988), председатель Совета Мини
стров СССР (1953-1955) -  278

Малианга Вашингтон (1926-2014), стоял у истоков ЗАПУ, в 1963 вышел из партии 
и принял участие в организации ЗАНУ, заняв должность секретаря партии (до
1973)-899, 900, 903

Малианга Мортон (р. 1930), брат В. Малианги, вице-президент НДП (1960-1961), с 
1963 в ЗАНУ, возглавлял представительство партии в Каире. Находился в тюрьме 
вместе с другими африканскими лидерами сопротивления (1965-1974) -  900, 
901

Малик Яков Александрович (1906-1980), заместитель министра иностранных дел 
СССР (1946-1953, 1960-1967), постоянный представитель СССР при ООН и СБ 
ООН (1948-1952, 1967-1976) -  31, 154, 162, 168, 228, 314, 316, 318, 320, 329, 
337, 345, 357,360, 361 ,365 ,394,405,415,442,498,502,520,531,534,617,621- 
624, 626, 628, 648, 672, 674, 675, 728, 746, 876, 896

Малиновский Родион Яковлевич (1898-1967), министр обороны СССР (1957-1967), 
член ЦК КПСС (1956-1967), маршал Советского Союза (1944) -  150, 331

Мамсуров Хаджи-Умар (Хаджиумар) Джиорович (1903-1968), первый заместитель 
начальника ГРУ (1957-1968), генерал-полковник (1962), Герой Советского Со
юза (1945) -  784

Мандела Нельсон Ролихлахла (1912-2013), президент ЮАР (1994-1997), президент 
АНК (1991-1997), член Компартии Южной Африки и ее ЦК, лидер АНК в годы под
полья и вооруженной борьбы, в 1961 возглавил вооруженное крыло Конгресса 
«Умконто ве сизве»; в 1964 приговорен к пожизненному заключению, выйдя из
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тюрьмы, в 1990 сыграл большую роль в мирном переходе страны к демократиче
скому строю; на посту президента стал инициатором создания Комиссии правды 
и примирения -  954, 955

Мантисса Жорж, министр национального образования, культуры и искусств Конго 
(Браззавиль) -  811,815

Манчха Петр Иванович, заведующий сектором Африки Международного отдела ЦК 
КПСС-6 7 , 73, 80, 160, 161, 168, 193, 227, 249, 273, 285, 302, 350, 396, 402,404, 
432,440,471,473, 496,534,586,589,643,649,651,670, 690,694, 695,702,703, 
723,725,726, 765, 767 ,774 ,780,788,793,802,807,821,844,865,867,870,871, 
873,875,876,878, 893,896,903, 918,926,927, 940,948,955,960

Мао Цзэдун (1893-1976), председатель ЦК КПК, руководитель КНР (1949-1976) -  
189, 190, 264, 265, 319, 712, 765, 836, 885

Маресьев Алексей Петрович (1916-2001), советский военный летчик. Из-за тяже
лого ранения во время Великой Отечественной войны у него были ампутиро
ваны ноги, однако он вернулся в строй и летал с протезами. Герой Советского 
Союза (1943). Ответственный секретарь Советского комитета ветеранов войны 
(с 1956) -5 5 ,5 7

Маркс Джон Бивер (1903-1972), южноафриканский политический деятель, член 
АН К и ЮАКП -  877

Маркс Карл (1818-1883), основатель идеологии коммунизма -  179, 193
Мартей Маргарэт, глава делегации Ганы на Всемирном конгрессе женщин (Москва, 

1963)-98
Мартынова Н.Н., преподаватель физики и математики в лицее г. Абеше (Чад) в 

1970/1971 учебном году-3 1 0
Мартэн Жанна, генеральный секретарь Всеафриканской федерации женщин, глава 

делегации Гвинеи на Всемирном конгрессе женщин (Москва, 1963) -  98
Марчук Иван Иванович (1922-1986), советник посольства СССР в Гвинее (1959-

1962), заместитель заведующего Отделом печати МИД (1962-1964) -  376, 385, 
521

Массамба-Деба Альфонс (1921-1977), президент Конго (Браззавиль) (1963-1968), 
генеральный секретарь НРД. В 1968 отстранен от власти, до 1977 в изгнании 
в родной деревне. В 1977 обвинен в участии в организации убийства свое
го преемника -  президента Нгуаби, казнен -  768, 770, 795, 803, 807, 813, 814, 
980

Масуд Хамиси, член руководства Партии Афро-Ширази, Занзибар -  672
Матанте Филип (1912-1979), лидер Народной партии Ботсваны (Бечуаналенда) -  

824-827,838
Матжи Роберт (1922-1998), южноафриканский политический деятель, участник 

борьбы с режимом апартхейда, член АН К и ЮАКП. В 1956 бежал в Басутоленд, 
где присоединился к ПКБ. Участвовал в создании КП Б (1962), был избран ее 
председателем. После раскола КПБ вошел во фракцию, придерживавшуюся кур
са на союз с СССР -  834-836

Маттан (Матан) Али Хаши (1927-1978), подполковник, командующий ВВС Сомали 
член ВРС( 1969)-592

Махтеме Селассие, министр общественных работ и коммуникаций Эфиопии -  614
Мбойя Том (1930-1969), кенийский профсоюзный и политический лидер, вместе с
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Джомо Кениатой участвовал в создании партии КАНУ, в независимой Кении воз
главлял министерства правосудия и конституционного развития, экономиче
ского планирования и развития. Убит в результате покушения -  285, 655, 656, 
658, 676

Мгвеба Лоуренс, казначей кейптаунского отделения и член ЦК ПАК, выполнял функ
ции представителя ПАК в Каире -  938, 947, 948, 956

Медведев И., заместитель председателя ГККС -  679
Мелик-Шахназаров Ашот Зарэевич (1931-2004), работал на различных должностях 

в посольствах СССР в Гвинее (1960-1964), Сенегале (1966-1968), ДРК (1968— 
1969)-383, 388, 391,394

Мело Анибал, де, соратник А. Нето, представитель МПЛА в Лусаке -  715, 723-726

Мельник Иван Александрович (1914-1976), советник I Африканского отдела МИД 
СССР (1961-1962), посол СССР в Мали (1962-1965), сотрудник центрального 
аппарата МИД СССР (1966-1968) -  423, 426-428

Менассие Хайле, министр информации Эфиопии -  625, 627
Менса Джозеф Генри (1928-2018), председатель Государственной плановой ко

миссии Ганы (1961-1966), министр финансов в правительстве К. Бусии (1969- 
1972)-331-334

Мерид Азмач Асфан Воссен, кронпринц Эфиопии -  615
Месфин Селеши, генерал-губернатор провинции Шоа (Эфиопия) -  625

Микоян Анастас Иванович (1895-1978), член Политбюро ЦК КПСС (1935-1966), 
первый заместитель председателя СМ СССР (1955-1964), член Президиума 
Верховного Совета СССР (1955-1964) -  38, 205, 316, 320, 344, 385, 388,411,412, 
414,422,582,796,851

Миллинга Малинга Лоуренс, деятель мозамбикского антиколониального движения, 
генеральный секретарь МАНУ, после создания ФРЕЛИМО (июнь 1962) возглавил 
в новой организации Комитет по образованию, однако уже в сентябре лишился 
этой должности -  853-856, 858

Миронов Николай Иванович (1913-1964), заведующий Административным отделом 
ЦК КПСС (1959-1964) -  141,145

Митерев Георгий Андреевич (1900-1977), председатель исполкома СОКК и КП 
СССР (1954-1971)-606, 736

Ммоле Мэтью (Матеу), деятель мозамбикского антиколониального движения, один 
из основателей и лидеров МАНУ. В июне 1962 вошел в состав ФРЕЛИМО (казна
чей организации), в результате потери влияния в новой организации вышел из 
нее в 1963 (в сентябре 1962 бывшие лидеры МАНУ лишились всех своих постов 
в ФРЕЛИМО)-85 3 -85 8

Мобуту Сесе Секо Куку Нгбенду ва за Банга, урожденный Мобуту Жозеф-Дези
ре (1930-1997), начальник генерального штаба армии Конго (Леопольдвиль) /  
ДРК (1960-1965), министр обороны ДРК (1965-1966), президент ДРК/Заира 
(1965-1997) -  236, 268, 728, 729, 731, 733, 735, 740, 757, 759, 775, 791-793, 
975, 976

Мойо Джейсон (1927-1977), секретарь по делам финансов НДП (Южная Родезия, 
1960-1961), член ЗАПУ, один из основателей его вооруженного крыла ЗИПРА -  
23,901,913,921,924,925
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Мокхехле (Мокехле) Нтсу (1918-1999), участвовал в создании Молодежной лиги 
АНК. В 1952 основал Басутолендский африканский Конгресс (с 1957 -  ПКБ). 
Премьер-министр Лесото (1993-1994) -  823, 827, 834, 836 

Моланги Л., администратор территории Кахемба провинции Леопольдвиль, Конго 
(Леопольдвиль), 1962 -  239, 241

Молотов Вячеслав Михайлович (1890-1986), заместитель председателя Совета 
Министров (1941-1953), министр иностранных дел (1953-1956) СССР -  278 

Мондлане Джонсон Джанет (р. 1935), жена и соратница Эдуардо Мондпане, белая 
американка по происхождению, была директором Мозамбикского института, 
аффилированного с ФРЕЛИМО и занимавшегося привлечением средств для ор
ганизации обучения и медицинской помощи беженцам из Мозамбика -  870,871, 
874,875

Мондлане Эдуарду (1920-1969), президент ФРЕЛИМО (1962-1969) -  857, 860-863, 
866-871,874-878

Морозова Е., эксперт аппарата экономического советника посольства СССР в Еви- 
нее -  377

Моррис Ришелье, заместитель министра сельского хозяйства и торговли Либерии 
(1959-1962), секретарь по торговле и промышленности (1965-1971) -  408-410 

Мотсете Кхалеманг (1899-1974), лидер Народной партии Ботсваны (Бечуанален- 
д а ) - 823, 827, 838, 839

Мохамуд Абдуллахи Исса (1922-1988), премьер-министр Сомали под опекой ООН 
(1956-1960), министр промышленности и торговли Сомалийской Республики 
(1961)-238 , 559

Мояна Самуэль, секретарь по организационным вопросам ФРЕЛИМО -  867 
Мояско Анатоль, член парламентской комиссии по экономическим вопросам Наци

онального собрания Конго (Браззавиль), член ЦК НРД -  794, 798, 799 
Мполо Морис (1928-1961), министр по делам молодежи и спорта Конго (Леополь

двиль) в правительстве EI. Лумумбы (1960), убит вместе с П. Лумумбой 17.01.1961 
в Катанге -  728, 737, 738, 746, 747

Мпхо (Мпо) Мотсамаи (1921-2012), политический деятель Ботсваны, основатель и 
лидер Независимой партии Ботсваны (Бечуаналенда) -  823-826, 837-839 

Мтаки, министр по делам торговли и кооперативов Танзании -  672, 673 
Муденда Элайджа (1927-2008), министр сельского хозяйства (1964-1967), финан

сов (1967-1969), иностранных дел (1969-1973), премьер-министр (1975-1977) 
Замбии -  287, 288, 293, 295

Мулеле Пьер (1929-1969), левый конголезский политик и полевой командир. Один 
из руководителей ПАС, представитель правительства А. Еизенги в Каире (1960— 
1961), прошел курс военной и политической подготовки в КНР. Руководитель 
вооруженного восстания в западном Конго. Публично подвергнут пыткам и каз
нен -  737,763,764,772, 785, 791

Мумие Феликс Ролан (1925-1960), деятель антиколониального движения Камеру
на, президент Союза народов Камеруна. Был отравлен французскими спецслуж
бами -  702,703

Мумини Траоре, владелец книжного магазина в Конакри (Евинея) -  383 
Мумуни Мама, секретарь Бюро Национального собрания Того, член парламентской 

делегации, посетившей СССР в августе 1962 -  243, 244
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Мундиа Налумино (1927-1988), министр местного управления (1964), премьер-ми
нистр (1981-1985) Замбии -  294, 847, 848

Мур Бэй Т. (1920-1988), либерийский поэт, деятель культуры Либерии (1957— 
1988)-408

Мураталиев Бейшенбай Тоголокович, председатель Верховного Совета Киргизской 
ССР (1964-1971)-796

Мурумби Джозеф, государственный министр при Канцелярии премьер-министра 
Кении и казначей партии КАНУ -  651-655, 657, 676, 677

Мусази Игнатиус, основатель первой массовой политической организации Буган- 
ды «Сыновья Кинту» (1938), Союза африканских фермеров (1948), основатель 
и президент партии «Угандийской национальный конгресс» (1952), президент 
Общества угандийско-советской дружбы (с 1965) -  684, 685

Мусатов Леонид Николаевич (1921-2001), советник-посланник посольства СССР в 
Гвинее (1964-1965), посол СССР в Мали (1965-1970), на ответственной работе 
в центральном аппарате МИД СССР (1970-1973), посол СССР в Гвинее (1973— 
1978) -  432, 422, 442, 455, 465

Мусоле Джозеф, замбийский левый политик -  847-850
Мутеса Второй (1924-1969), кабака (король) Буганды и первый президент Уганды 

(1963-1966) -6 4 2
Мухаммеду (1909-1961), король Марокко (1957-1961) -  732
Мухд Ибрагим, один из лидеров Коммунистической партии Занзибара (провозгла

шена на бумаге) -  639
Мухитдинов Нуритдин Акрамович (1917-2008), член Президиума ЦК КПСС, секре

тарь ЦК КПСС (1957-1961), заместитель председателя правления Центросою
за СССР (1961-1966), первый заместитель председателя ГККС при СМ СССР 
(1966-1968)-38 , 314,316

Мухтар Шек, и. о. президента Сомалийской Республики (1969) -  591
Мфинанга Даниэль, первый посол Танзании в СССР, аккредитован в 1965 -  672
Мшангама Маулинди, один из лидеров Националистической партии Занзибара -  

638
Мэтьюз Джозеф (Джо) (1929-2010), южноафриканский политик и участник борьбы 

против режима апартхейда, член АНК (с 1944) и ЮАКП (с 1957), член ЦК ЮАКП, 
участвовал в создании и организации финансирования Компартии Басутоланда; 
с 1960 в эмиграции, отошел от АНК, жил в Ботсване, был генеральным прокуро
ром этой страны, обвинялся в коррупции, в 1986 вынужден был уехать в Голлан
дию; в 1992 вернулся в ЮАР, стал членом Партии свободы Инката; в конце жизни 
отошел от политики -  836, 844, 944, 945

Н’Далла Клод-Эрнест (р. 1937), госсекретарь по делам молодежи и спорта Конго 
(Браззавиль) (1965), редактор молодежной газеты «Дипанда», директор радио 
«Браззавиль» (1964-1969), три раза находился в тюремном заключении (1972— 
1976, 1977-1979 и 1986-1990), обвинялся в организации восстания и государ
ственных переворотов в период правления президентов Нгуаби и Сассу-Нгессо. 
Поэт, в 1990-е издал несколько сборников стихов -  811

Нам-Чугли Пьер, депутат Национального собрания Того, член парламентской деле
гации, посетившей СССР в августе 1962 -  243, 245
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Насер Гамаль Абдель (1918-1970), президент Египта (1956-1958), ОАР (1958- 
1970) -  44-46 ,119,192,377,732-735,766,790 

Насриддинова Ядгар Садыковна (1920-2006), председатель Президиума ВС Уз
бекской ССР и одновременно заместитель председателя Президиума ВС СССР 
(1956-1970), председатель Совета Национальностей ВС СССР (1970-1974) -  
623,624, 672-675

Нгуаби Мариан (1938-1977), президент Конго (Браззавиль) /  НРК (1969-1977), 
убит-9 8 0 , 982

Нджонджо Чарльз (р. 1920), кенийский политический деятель, сенатор и Генераль
ный прокурор -  676

Неленгани Луис, вице-президент СВАПО -  879, 881,883, 884, 889, 892, 899 
Немчина Сергей Сергеевич (1912-1978), посол СССР в Конго (Леопольдвиль) 

(1962-1963), в Бурунди по совместительству (1963-1964) -  255, 256 
Нестеров В.С., представитель ССОД в Англии -  949
Нето Антониу Агоштиньо (1922-1979), основатель и лидер МПЛА, президент Анго

лы (1975-1979) -  693, 696-698, 701,702, 706-709, 713, 716,721,722, 725, 727, 
979,983

Нето Розарио, деятель ангольского антиколониального движения, вице-президент 
УПА, министр информации ГРАЕ -  709, 718 

Ни Дарко Георг Джон, ганец, студент Херсонского мореходного училища -  170, 175 
Никитин М.П., полковник, представитель Министерства обороны СССР в Уганде -  

481,482
Никифоров Александр Владимирович (1937-2004), сотрудник Института Африки АН 

СССР /  РАН, участник советско-сомалийской экспедиции (1971-1972) -  598 
Никодим (в миру Ротов Борис Георгиевич) (1929-1978), иерарх Русской православ

ной церкви, с 1963 митрополит Ленинградский и Ладожский, председатель от
дела внешних церковных сношений Московской патриархии (1960-1972) -  632, 
633

Николаев Андриян Григорьевич (1929-2004), летчик-космонавт СССР, дважды Ге
рой Советского Союза, совершил совместно с П.Р Поповичем первый групповой 
полет космических кораблей (август 1962) -  159, 245, 420 

Николаева К.И., медицинская сестра, член медицинской группы в составе Совет
ского Красного Креста, работавшей в госпитале г. Калемба, Конго (Леополь
двиль) (1962) -  240

Нкомо Джошуа (1917-1999), лидер партии ЗАПУ (1961-1987) -  168, 238, 291,899, 
900, 902-904,908-910,913,915-917

Нкрума Кваме (1909-1972), основатель современной Ганы, приведший ее к незави
симости. Первый премьер-министр (1957-1960) и президент (1960-1966) стра
ны. Идеолог панафриканизма и африканского социализма -  121, 163, 167, 192, 
208,209, 211,248,314-321,323, 329,334, 338, 351,352, 354, 356, 361,691,715, 
792, 894, 899, 929

Нкумбула Гарри (1916-1983), замбийский политик, президент Африканского на
ционального конгресса Северной Родезии /  Замбии (1951-1973), министр об
разования (1962-1964)- 291

Новиков Владимир Николаевич (1907-2000), заместитель председателя СМ СССР, 
председатель Госплана СССР (1960-1962), председатель Комиссии Президиума 
СМ СССР по вопросам СЭВ -  министр СССР (1962-1965), заместитель предсе
дателя СМ СССР (1965-1980) -  622
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Новьеку Е.С., заведующий библиотекой Идеологического института им. Кваме 
Нкрумы (Гана) -  280

Нуйома Сэм (р. 1929), председатель СВАПО (с 1960), президент Намибии (1990- 
2004) -  878, 879, 881,882, 884,892,893

Нумазалайе Амбруаз (1933-2007), первый политический секретарь Политбюро 
НРД, премьер-министр Республики Конго (1966-1968). Ученый-математик -  
129, 903

Ньерере Джулиус Камбараге (1922-1999), президент Танганьики /  Танзании (1961- 
1985) -  90, 289, 291, 640, 645-647, 669, 674, 681, 775, 776, 783, 789, 856, 863, 
923, 946, 976

Ньяндоро Джордж (1926-1994), политический деятель Зимбабве, генеральный се
кретарь ЗАПУ, после 1971 вступил в ФРОЛИЗИ, входил в состав правительства 
Зимбабве -  Родезии Абеля Музоревы (1979) -  295, 909, 912, 916, 924, 925

Оботе Милтон Аполло (1925-2005), президент Уганды (1966-1971, 1980-1985) -  
659,680, 682-685, 776, 777

ОвусуАфрие, ганец, студент Херсонского мореходного училища -  170-173,177,987 
Овусу Боатенг, ганец, студент Херсонского мореходного училища -  174 
Овусу Самуэл, ганец, студент Херсонского мореходного училища -  173 

Огибалов П.М., секретарь партийной организации МГУ -  147, 149 

Одака, министр иностранных дел Уганды, 1967 -6 8 0
Одей Бенджамин Абисенс, ганец, студент Херсонского мореходного училища -  175 

Оджера, министр информации Уганды, 1968 -  681,682
Оджукву Чуквуэмека Одумегву (1933-2011), подполковник, губернатор Восточ

ной Нигерии (1966-1967), глава самопровозглашенной Республики Биафра 
(30.05.1967 -  15.01.1970) -  496-501,507, 509, 510-512, 516, 518 

Одинга Огинга Аджума (1911-1994), возглавлял левое крыло партии КАНУ, вице- 
президент Кении (1964-1966), в 1966 создал и возглавил партию «Союз народа 
Кении» -  109, 128, 285, 642, 647-649, 651-653,655, 656, 658, 676-678,693,854 

Окваре, министр лесного хозяйства и кооперативов Уганды, 1971 -6 8 6  
Окелло Одхиамбо, кенийский политический деятель, член руководства КАНУ -  160, 

161,642

Окито Жозеф (1910-1961), вице-председатель Сената Конго (Леопольдвиль), убит 
вместе с П. Лумумбой 17.01.1961 -  728, 737, 738, 746 

Оленга Николас, один из руководителей восстания симба в восточном Конго (1964- 
1966), командующий вооруженными силами самопровозглашенной Народной 
Республики Конго (Стэнливиль) (сентябрь -  ноябрь 1964) -  753, 764, 772, 782, 
785, 788,791

Олимпио Бонито, сын Силвануса Олимпио, первого президента Того (1960-1963) -  
243, 319

Ольдерогге Дмитрий Алексеевич (1903-1987), советский ученый-африканист, член- 
корреспондент АН СССР (I960), зав. отделом Африки Музея антропологии и эт
нографии (1929-1986), зав. кафедрой африканистики ЛГУ (1946-1986) -  336, 
337, 951
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Омабои Иммануил Ной (1930-2005), вице-председатель Государственной плано
вой комиссии Ганы (1960-1966), комиссар по вопросам экономики Ганы (1967— 
1969)-372, 374

Опаре Аноф, ганец, студент Херсонского мореходного училища -  171 

Оппенгеймер Гарри Фредерик (1908-2000), южноафриканский предприниматель 
и общественный деятель, президент алмазно-перерабатывающей корпорации 
«Де Бирс» -  957, 958

Орлов Александр Леонидович (1907-1969), заместитель министра иностранных 
дел СССР по кадрам (1959-1968) -  411,414, 415 

Орлов Г.В., второй секретарь посольства СССР в Сомали в 1961, второй секретарь 
I АФО МИД СССР в 1963 -  240, 609, 610

Осетров В.Н., заведующий корреспондентским пунктом Московского радио и теле
видения в Аддис-Абебе -  618, 946

Осипьян А.Я., советник посольства СССР в Эфиопии по экономическим вопросам в 
1962-603

Осман Аден Абдулла Даар (1908-2007), президент Сомалийской Республики (1960-
1967)-557, 573, 582, 586

Осман Махмуд Адда, министр промышленности и торговли Сомали -  579, 587 
Осман Осман Мохамед, сомалиец, студент КСХИ -  202-204 

Отиено Отиго, кенийский политический деятель, помощник О. Одинги -  652, 771 

Офей Робертсон, ганец, студент Херсонского мореходного училища -  170, 172 

Офумби Обот, угандийский политический деятель, министр обороны, убит в 1977 -  
686

Павленко Алексей Сергеевич (1904-1984), член Коллегии Госплана СССР (1959-
1974)-331 ,332 ,334

Павлов Владимир Яковлевич (1923-1998), секретарь Московского горкома КПСС 
(1962-1965)-418

Павлов Сергей Павлович (1929-1993), первый секретарь ЦК ВЛКСМ (1959-1968), 
председатель Комитета по физической культуре и спорту при СМ СССР (1968— 
1983)-33 , 35,41,42, 103, 108, 153, 154,655 

Пакасса Витал, полковник армии Конго (Леопольдвиль), перешел на сторону НСО, 
один из руководителей его браззавильской фракции. Убит в Каире в сентябре 
1965 -  763, 765, 770, 772, 773, 784

Пальме Улоф (1927-1986), министр без портфеля (1963-1965), министр транспорта 
(1965-1967), министр просвещения и культуры (1967-1969), премьер-министр 
Швеции (1969-1976,1982-1986) -  896

Панкин Борис Дмитриевич (р. 1931), заместитель главного редактора (1963-1965), 
главный редактор (1965-1973) газеты «Комсомольская правда» -  158 

Панкратьев Владимир, сотрудник ССОД -  302-304

Панюшкин Александр Семенович (1905-1974), заведующий Отделом дипломати
ческих и внешнеторговых органов ЦК КПСС (1959-1962), заведующий Отделом 
дипломатических и внешнеэкономических органов ЦК КПСС (1962-1965), заве
дующий Отделом загранкадров ЦК КПСС (1965-1973) -  141, 145
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Паршкова Н.Н., представитель ССОД в Сомали, стажер посольства СССР в Сома
л и -5 7 2

Патоличев Николай Семенович (1908-1989), министр внешней торговли СССР 
(1958-1985) -  226, 316, 363, 364, 473, 601,622, 623, 721 

Пейве Ян (Янис) Вольдемарович (1906-1976), председатель Совета Национально
стей ВС СССР (1958-1966), агрохимик, академик АН СССР (1966) -  247, 248, 269, 
488-493

Перчинский М.П., преподаватель политэкономии и статистики Идеологического ин
ститута им. Кваме Нкрумы (Гана) -  281

Петров А., заместитель председателя ГККС СМ СССР -  408, 409, 415, 670, 671 
Петров В.Г., второй секретарь посольства СССР в Гвинее -  381,382, 388, 389 
Петров Н., стажер посольства СССР в Нигерии -  494, 495 
Петрова Лидия Ивановна, заместитель председателя КСЖ -  250, 255, 674 
Петрук Борис Георгиевич (р. 1924), преподаватель философии Идеологического 

института им. Кваме Нкрумы (Гана), ответственный работник Международного 
отдела ЦК КПСС, сотрудник Института Африки АН СССР /  РАН -  280, 281 

Пилисо Мзванлиле (Мзваи) (1924-1996), представитель АН К в Каире в 1960-е, член 
Исполнительного комитета АНК, глава Департамента разведки и безопасности 
АНК -  823, 824, 826, 827, 882, 931,946, 956, 957 

Пиллэй Велла (1923-2004), член компартии ЮАКП и Южноафриканского индийско
го конгресса, представитель ЮАКП в Лондоне -  950, 955 

Пиннок Джонни Эдуардо (1942-2000), деятель ангольского антиколониального дви
жения, министр внутренних дел ГРАЕ -  709

Пинто Гама Пио, основатель независимого пресс-центра партии КАНУ, создатель 
газеты «Саути я КАНУ» («Голос КАНУ»), основатель и директор издательства 
«Пан Африкен Пресс». Считался «мозговым центром» левых сил в Кении. Убит в 
1965-652-654

Погбе Жозеф, секретарь Бюро Национального собрания Того, член парламентской 
делегации, посетившей СССР в августе 1962 -  243 

Подгорнов Леонид Гаврилович, временный поверенный в делах СССР в Конго (Лео
польдвиль) (1961-1962) -  745, 748

Подгорный Николай Викторович (1903-1983), первый секретарь ЦК КП Украи
ны (1957-1963), председатель Президиума Верховного Совета СССР (1965- 
1977) -  501-503,619-625,629,630

Подцероб Борис Федорович (1910-1983), генеральный секретарь МИД СССР, член 
Коллегии МИД СССР (1957-1965) -  316, 318 

Пожидаев Дмитрий Петрович (1913-1989), посол СССР в Марокко (1958-1962), за
ведующий I Африканским отделом МИД СССР (1962-1965), посол СССР в ОАР 
(1965-1967) -5 3 7 , 539, 540, 542, 548, 549, 665 

Поку Бедьяко, посол Ганы в СССР (1966-1968) -  198, 199, 201,354, 356, 357 

Помбеа Деннис, генеральный секретарь Комитета африканских организаций в Лон
доне -  153,644,646

Пономарёв Борис Николаевич (1905-1995), заведующий Международным отделом 
ЦК КПСС (1955-1986), секретарь ЦК КПСС (1961-1986) -  38, 80, 81,87, 100, 109, 
127, 130, 131,940,941
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Попов Юрий Николаевич, преподаватель Административной школы Мали -  424, 
427,428,445

Попова Нина Васильевна (1908-1994), председатель Президиума ССОД (1958-
1975), член ЦК КПСС (1961-1976) -  622, 623

Попович Павел Романович (1930-2009), летчик-космонавт СССР дважды Герой Со
ветского Союза, совершил совместно с А.Г. Николаевым первый групповой по
лет космических кораблей (август 1962) -  245, 420

Порастаев В., референт Отдела стран Африки ССОД -  618
Порис Вера, член кенийской делегации на Всемирном конгрессе женщин (Москва,

1963)-99
Потапов А.Н., главный инженер на строительстве порта в Бербере (Сомали, 

1969)-590
Потехин Иван Изосимович (1903-1964), основатель и первый директор Институ

та Африки АН СССР (1959-1964), с 1958 председатель Африканской комиссии 
СКССАА -  38, 337, 421,445, 474, 525, 640

Предвечный Г.П., преподаватель Административной школы Мали -4 2 4 , 428
Прибытков Вячеслав Михайлович, помощник и переводчик В.И. Седова -  216, 220
Провазник Душан, чехословацкий журналист, специальный корреспондент НТК -  

716,718,739,745

Прокофьев Михаил Алексеевич (1910-1999), заместитель министра высшего и 
среднего специального образования СССР (1959-1966), министр просвещения 
РСФСР (1966), министр просвещения СССР (1966-1984) -  137, 147, 160

Пушкин Александр Сергеевич (1799-1837), русский поэт, драматург, прозаик-6 3 2 -  
634

Пушкин Владимир Васильевич (1930-2019), второй секретарь III Африканского от
дела МИД СССР -  675, 852

Пушкин Георгий Максимович (1909-1963), заместитель министра иностранных дел 
СССР (1959-1963)-732

Пысин Константин Георгиевич (1910-1984), первый заместитель министра сель
ского хозяйства СССР (1961-1962), министр сельского хозяйства СССР (1962- 
1963), первый заместитель председателя Совета Министров РСФСР (1964—
1971) -2 4 6 , 247

Пытель Н.Н., начальник управления электротехнической промышленности Средне- 
уральского совнархоза -  82

Рабеманандзара Жак (1913-2005), министр экономики (1960-1965), иностранных 
дел (1967-1972), вице-президент (1971-1972) Мадагаскара. Поэт, писатель -  
662

Рамадье Поль (1888-1961), французский политик, премьер-министр Франции 
(1947)-663

Рапохин Алексей Архипович (1918-1980), главный редактор, затем заместитель 
председателя Государственного комитета СМ (при СМ) СССР по радиовещанию 
и телевидению (1960-1973) -  551,616

РасетаЖ., один из активных борцов за независимость Мадагаскара, лидер оппози
ции и старейшина парламента -  661
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Рассел Бертран Артур Уильям (1872-1970), британский философ, логик, математик 
и общественный деятель -  280, 894

Рахман Абдул (1903-1990), султан штата Кедах, премьер-министр Малайзии (1957— 
1970)-894, 966

Рацимананга Альбер Ракото, посол Мальгашской Республики во Франции -  663,665 

Ресампа Андрэ, министр внутренних дел Мальгашской Республики, генеральный 
секретарь социал-демократической партии -  666, 667 

Рихтер Святослав Теофилович (1915-1997), советский, российский пианист, Герой 
Социалистического Труда, народный артист СССР -  31 

Роберто Холден (1923-2007), лидер ФИЛА (1962-1975) -  295, 690, 693, 694, 699, 
702, 704-710, 713, 722, 725, 726, 853, 874

Робертс Дж. Антони, лидер общины, председатель Комитета по изысканию средств 
для строительства общественных зданий, Виргиния, Либерия -  405, 406

Робле Ахмед Тумане, вице-президент Национальной Ассамблеи Сомали (1965) -  
578, 591

Родионов Георгий Михайлович (1915-1972), заместитель министра иностранных 
дел РСФСР (1961-1962), посол СССР в Гане (1962-1967), на ответственной ра
боте в центральном аппарате МИД СССР (1967-1972) -  227, 337, 471,488 

Романов Александр Иосифович (1912-1995), посол СССР в Нигерии (1964-1970) -  
501,515, 517, 518

Романов Алексей Владимирович (1908-1998), заместитель заведующего Отдела 
пропаганды и агитации ЦК КПСС по союзным республикам (1956-1962), заме
ститель заведующего Идеологическим отделом ЦК КПСС (1963-1965), предсе
датель Государственного комитета СМ СССР по кинематографии, министр СССР 
(1963-1965), председатель Комитета по кинематографии при СМ СССР (1965—
1972)-31 ,33 , 313, 314,623

Романовский Сергей Калистратович (1923-2003), председатель ГККС (1962- 1965), 
председатель Комиссии СССР по делам ЮНЕСКО, член Коллегии МИД СССР 
(1965-1968) -  57, 161, 162, 209, 210, 396, 398, 623, 667, 806 

Руденко Роман Андреевич (1907-1981), Генеральный прокурор СССР (1953— 
1981)- 318

Рулагора Даниэль К., слушатель Партийного колледжа Кивукони в Танзании -  681 

Румянцев Сергей Васильевич (1913-1990), ректор Университета дружбы народов 
им. Патриса Лумумбы (1960-1970) -  157, 158 

Рыспаев Барпы, депутат ВС СССР (1962-1966) -  802

Савимби Жонас М. (1934-2002), в первой половине 1960-х состоял в МПЛА и УПА/ 
ФНЛА, министр иностранных дел ГРАЕ (1962-1964), лидер УНИТА (1966-2002) -  
702, 704-710, 712, 714, 717, 719, 725, 726 

Саид Абдул кадир, сомалиец, студент Московского нефтяного института -  567 

Салазар Антониу (1889-1970), премьер-министр Португалии (1932-1970) -  404, 
780, 867

Самантар Мохаммед Саид (1928-1995), генеральный секретарь Лиги Великого Со
мали (Лига сомалийской молодежи) -  136, 155, 156, 591
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Самуэли Нина, преподаватель английского языка в Идеологическом институте 
им. Кваме Нкрумы (Гана) -  281

Самуэли Тибор, преподаватель истории в Идеологическом институте им. Кваме 
Нкрумы (Гана) -  281

Сантос Мария, секретарь организации женщин Анголы, глава ангольской делегации 
на Всемирном конгрессе женщин (Москва, 1963) -  100 

Сантуш Марселину душ (1929-2020), поэт, политический деятель Мозамбика, один 
из основателей и руководителей ФРЕЯ И МО -  863 

Сарр Амесата, сенегалец, член ЦК АПН, жил в Гвинее, работал в аппарате прави
тельства -  378,379, 380

Сафонов Дмитрий Федорович (1909-2015), посол СССР в Уганде (1963-1968), за
ведующий III Африканским отделом МИД СССР (1968-1972) -  681-683 

Сафрончук Василий Степанович (1925-2004), посол СССР в Гане (1967-1971) -  372, 
374

Сахнун Мухаммед (1931-2018), алжирский дипломат, заместитель генерального 
секретаря ОАЕ (1964-1973) -710,711

Саюшев Вадим Аркадьевич (р. 1930), второй секретарь ЦК ВЛКСМ (1961-1964), 
заместитель председателя (1964-1967), первый заместитель председателя 
(1967-1983) Государственного комитета СССР по профтехобразованию -  86, 87 

Седов В.И., сотрудник ГКЭС, экономический советник К. Нкрумы (1964-1965) -  216, 
220,345

Сейфу Инессу, Генеральный директор Министерства просвещения и изящных ис
кусств Эфиопии -  599

Семенов Владимир Семенович (1911-1992), заместитель министра иностранных 
дел СССР (1955-1978) -  198, 201,316, 660, 665, 679, 732 

Семичастнов Иван Федорович (1905-1994), первый заместитель министра внеш
ней торговли СССР (1954-1965), заместитель министра внешней торговли СССР 
(1965-1981)-442

Семичастный Владимир Ефимович (1924-2001), генерал-полковник (1964), пред
седатель КГБ (1961-1967), заместитель председателя Совета Министров УССР 
(1967-1981)-97 , 158, 183, 537, 623,903

Сенгор Леопольд Седар (1906-2001), президент Сенегала (1960-1980) -  45, 297, 
519,520,522,525, 532-541,546-549, 551,894 

Сенин Иван Семенович (1903-1981), первый заместитель председателя Совета 
Министров УССР (1953-1965), член советской делегации на торжествах по слу
чаю провозглашения независимости Сенегала (3-4.04.1961) -  519

Сиди Диаро, директор колледжа г. Канкана (Гвинея) -  381,382 
Сизов Александр Александрович (1913-1972), председатель исполкома Ленин

градского Совета депутатов трудящихся -  624, 626, 628 
Силкин В.С., временный поверенный в делах СССР в Конго (Леопольдвиль) -  751, 

754,760, 761
Силундика Тарцисиус Марлан Джордж (1929-1981), член ЗАЛУ, один из организато

ров его военного крыла ЗИПРА -  900, 901,921,925 
Симанго Уриа (1926-1979), один из основателей ФРЕЛИМО. До 1969 входил в 

высшее руководство Фронта, затем исключен из него и находился в оппозиции
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С. Машелу. По наиболее распространенной версии, казнен в тюрьме без приго
вора суда в октябре 1979 -  858-860, 863, 871,877, 971 

Симби П., деятель антиколониального движения Мозамбика, и. о. президента 
МАНК, вице-президент КОРЕМО (1965) -  864, 865, 872, 873 

Синицын Сергей Яковлевич (1932-2017), первый секретарь Посольства СССР в 
Замбии (1964-1966), советник-посланник посольства СССР в Эфиопии (1971- 
1977) -  193, 844, 850, 870, 871,892,893

Сисакян Норайр Мартиросович (1907-1966), советский ученый-биохимик, акаде
мик АН СССР-6 6 7

Ситоле Валентино, секретарь по финансовым вопросам УДЕНАМО, после провоз
глашения независимости Мозамбика арестован вместе с другими представите
лями оппозиции, из тюрьмы так и не вышел, точная дата и причина смерти неиз
вестна -  291,295,863,864, 904, 905,

Ситоле Ндабанинги (1920-2000), зимбабвийский политик и методистский пастор, 
один из основателей и президент ЗАНУ (1964-1975) -  913-916 

Скачков Семен Андреевич (1907-1996), председатель ГКЭС (1958-1978) -  42, 226, 
329, 331,344, 415, 473, 606, 622, 623, 644

Слипченко Сергей Александрович (1912-1991), посол СССР в Замбии (1965- 
1970) -  723,725,726,842,843,864,865,872,873,923,924,926,959,960 

Смеляков Николай Николаевич (1911-1995), заместитель министра внешней тор
говли СССР (1959-1987) -  534

Смирнов Л., первый секретарь Генсекретариата МИД СССР -  366 

Смирновский Михаил Николаевич (1921-1989), посол СССР в Великобритании 
(1966-1973) -9 6 0 , 961

Смит Ян (1919-2007), глава Южной Родезии (1965-1979) -  113, 288, 291,404, 851, 
852,873,917,918,920-927

Снастин Василий Иванович (1913-1976), первый заместитель заведующего От
делом пропаганды и агитации ЦК КПСС по союзным республикам (1956-1962), 
Идеологического отдела ЦК КПСС (1962-1965), первый заместитель председа
теля правления Всесоюзного общества «Знание» (1965-1968), ректор ВПШ при 
ЦК КПСС (с 1968)- 141, 145

Соболев Аркадий Александрович (1903-1964), заместитель министра иностранных 
дел СССР (1960-1964) -  316, 318

Собукве Роберт Мангалисо (1924-1978), до 1957 член АНК, с 1959 президент ПАК -  
928-930, 938

Солод Даниил Семенович (1908-1988), посол СССР в Гвинее (1960-1962), сотруд
ник Института Африки АН СССР (1962-1970) -  384, 385, 392 

Солодовников Василий Григорьевич (1918-2018), директор Института Африки АН 
СССР (1964-1976), член-корреспондент АН СССР (1966) -  111, 127, 337 

Сосуме Ориситсе, слушатель из Бечуаналенда Курсов профдвижения для проф
активистов из стран Азии, Африки и Латинской Америки (1964) -  180 

Сохин С.И., начальник Управления по обучению студентов, аспирантов и стажеров 
зарубежных стран Минвуза СССР -  195, 196, 198,201

Спаак Поль-Анри Шарль (1899-1972), министр иностранных дел Бельгии (1961- 
1965, 1965-1966)-769, 773, 788
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Спиридонов Иван Васильевич (1905-1991), председатель Совета Союза ВС СССР 
(1962-1970)-266, 271,629

Спицкий Иван Степанович (1920-2006), заместитель заведующего I Африканским 
отделом МИД СССР (1960-1963), советник-посланник посольства СССР во 
Франции (1963-1964), посол СССР в Конго (Браззавиль) (1964-1969) -  153, 695 

Сталин Иосиф Виссарионович (1879-1953), секретарь ЦК ВКП(б) /  КПСС (1934— 
1953), председатель СМ СССР (1946-1953) -  276-278, 297, 298, 425, 426, 432 

Степанов Георгий Степанович (1909-1996), управляющий делами Совета Мини
стров СССР (1959-1964) -  135,531

Степанов Сергей Александрович (1903-1976), председатель Свердловского (Сред
неуральского) совнархоза (1957-1963), заместитель председателя Госплана 
СССР (1963-1965) -  38, 61,467 

Степанюк А., стажер посольства СССР в Уганде -  682, 683
Стефанкин Василий Артемьевич, первый секретарь посольства СССР в ОАР -  845, 

930,931,941,943
Стычков В., второй секретарь Посольства СССР в Эфиопии в 1962 -  598, 600, 604, 

630,947, 948
Суздалев Сергей Петрович (1908-1969), заместитель заведующего I Африканским 

отделом МИД СССР (1963-1969) -  659 
Сукарно (1901-1970), первый президент Индонезии (1945-1967) -  885 
Сумиало Гастон, один из руководителей восстания симба в восточном Конго (1964- 

1966), член НСО, министр обороны самопровозглашенной Народной Республи
ки Конго (Стэнливиль) (сентябрь -  ноябрь 1964) -  727, 763, 764, 769, 770, 774, 
777-783,785-787, 789-793

Сурков А., третий секретарь II Африканского отдела МИД СССР -  366, 369 
Суслов Михаил Андреевич (1902-1982), член Политбюро ЦК КПСС (1952-1953, 

1955-1982), секретарь ЦК КПСС (1947-1982) -  41,162, 316, 424 
Сытенко Михаил Дмитриевич (1918-2009), посол СССР в Гане (1959-1962), заведу

ющий II Африканским отделом МИД СССР (1962-1965) -  396

Табеев Фикрят Ахмеджанович (1928-2015), член Президиума Верховного Сове
та СССР, первый секретарь Татарского обкома КПСС, руководитель делегации 
СССР в Сомали (1965) -  578, 586

Табмен Уильям Ваканарат Шадрак (1895-1971), президент Либерии (1944-1971), 
избирался семь раз. Лидер Партии истинных вигов -  341,344, 407, 408 

Табо Ранаганэ, студент из ЮАР, отчислен из Харьковского государственного уни
верситета (1964) -1 8 1 ,1 8 2

Тамбо Оливер Реджинальд (1917-1993), и. о. президента, президент АНК (1967- 
1991)-934, 946,959, 960

Тандау А.С., заместитель генерального секретаря профсоюзов Танзании (НУТА) -  
672

Тарасов Виктор Александрович, первый секретарь посольства СССР в Сомали 
(1965)- 193, 194

Тарасов Николай Константинович (1923-1994), сотрудник центрального аппара
та МИД СССР (1961-1968), заместитель постоянного представителя СССР при 
ООН (1968-1972)-344
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Тарелин А.Б., представитель ССОД в Республике Конго (1965-1966) -  807, 821 
Тати Александр, деятель ангольского антиколониального движения, министр воору

жений ГРАЕ-7 0 9 , 712,714
Тегода А.К., преподаватель физкультуры в Идеологическом институте им. Кваме 

Нкрумы (Гана) -  281
Телли Диалло Бубакар (1925-1977), представитель Гвинеи в ООН (1958-1964), Ге

неральный секретарь ОАЕ (1964-1972), министр юстиции Гвинеи (1972-1976). 
В 1976 арестован по обвинению в антигосударственном заговоре, умер от голо
да в тюрьме -  591,872

Теплов Леонид Федорович (1909-1988), посол СССР в Эфиопии (1965-1969) -6 2 3 -  
626

Терёшкин Владимир Петрович, заместитель заведующего Международным отде
лом ЦК КПСС-3 1 ,3 3 , 41,141, 145,160, 161,694,847

Терешкова Валентина Владимировна (р. 1937), летчик-космонавт СССР, первая в 
мире женщина-космонавт (1963), Герой Советского Союза (1963) -4 9 4 , 541,552

Тиам Дуду (1926-1999), министр иностранных дел Сенегала (1960-1962, 1962-
1968) -  520, 531,534, 549, 550

Тиам Хабиб (1933-2017), директор кабинета министра иностранных дел, мини
стра юстиции (1960-1962), государственный секретарь по делам планирования 
и развития (1962-1963), министр планирования и развития (1963-1968), пре
мьер-министр (1981-1983, 1991-1998) Сенегала -  521-523, 531,532, 541 

Тимофеев А., первый секретарь посольства СССР в Гане -  334, 336, 894, 896 
Тимощенко Андрей Михайлович (1910-1989), посол СССР вТанзании (1962-1969) -  

668-670,722,723,726, 727,775, 777,778, 780, 781,783, 789, 866, 867, 876 
Титов А.Ф., торговый советник при посольстве СССР в Эфиопии в 1962 -  601,603, 

604

Титов Герман Степанович (1935-2000), второй советский космонавт в космосе 
(1961), второй человек в мире, совершивший орбитальный космический полет, 
самый молодой космонавт в истории. Герой Советского Союза (1961) -  324, 327, 
567

Ткачук Г.И., председатель колхоза «Украина» Хмельницкой области Украинской ССР 
(член делегации СССР в Сомали, 1965) -  578 

Тове Жонатан Сади де, председатель Национального собрания Того, член парла
ментской делегации, посетившей СССР в августе 1962 -  243-249 

Тодд Гарфилд (1908-2002), премьер-министр Южной Родезии (1953-1958) -  909, 
925

Токо Дж.В., угандийский летчик, младший лейтенант -  683
Толберт Уильям Ричард (1913-1980), вице-президент (1952-1971), президент Ли

берии (1971-1980) -  409, 410
Томпсон Рудольф, Генеральный секретарь партии Комитет единства Того, член пар

ламентской делегации, посетившей СССР в августе 1962 -  243, 939 
Траоре Мусса (р. 1936), руководитель военного переворота, свергнувшего режим 

М. Кейты, президент Мали (1968-1991) -  461 
Траоре Секу, полковник, начальник Генерального штаба армии Мали (до 

19.11.1968)-433, 435-437
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Трегуб Семен Адольфович (1907-1975), литературный критик, публицист, перевод
чи к-3 35

Трошин С., второй секретарь посольства СССР в Эфиопии в 1968 -  631 
Туре Ахмед Секу (1922-1984), президент Гвинеи (1958-1984) -  61, 121, 151, 354, 

377,379,380,385,387, 388,391-393,396,401,465,732,746,929

Туре Исмаил (1925/1926-1985), министр общественных работ Гвинеи (1957-1963), 
экономического развития (1963-1969), брат С. Туре -  376, 377, 379, 414 

Турсун-заде Мирзо (1911-1977), таджикский советский поэт, член ЦК компартии 
Таджикистана, председатель СКССАА (с 1956) -  38, 90, 153, 154,643,883

У Тан (1909-1974), бирманский дипломат, Генеральный секретарь ООН (1962-1971) 
-  532, 628, 753, 954,955, 969

Уайтхед Эдгар (1905-1971), премьер-министр Южной Родезии (1958-1962) -  905, 
908

Уилкс Айвор (1928-2014), британский, американский историк, специалист по исто
рии Ганы, один из создателей Института по изучению истории Африки при Уни
верситете Ганы -  336

Уильямс Герхард Меннен (1911-1988), помощник Государственного секретаря США 
по африканским делам (1961-1966) -  904

Уильямс Эрик (1911-1981), премьер-министр Тринидада и Тобаго (1962-1981) -  
896

Ульяновский Ростислав Александрович (1904-1995), советский ученый-востоко
вед. С 1961 работал в аппарате ЦК КПСС (заместитель заведующего Междуна
родного отдела) -  194, 702, 877, 878

Устинов Вячеслав Александрович (р. 1925), советник посольства СССР в Танзании 
(1962-1966), посол СССР в Танзании (1969-1972), заведующий III Африканским 
отделом МИД СССР (1972-1981) -  728, 860, 863,

Фарах Ахмед Али Хаджи, сомалиец, студент КСХИ -  202, 203

Фёдоров Евгений Константинович (1910-1981), организатор и директор Института 
прикладной геофизики Гидрометеослужбы СССР (1956-1969, 1974-1981), ака
демик АН СССР (I960), главный ученый секретарь Президиума АН СССР (1959— 
9 6 2 )- 146

Феофил, митрополит Харарский -  631,632, 633
Фервурд Хендрик Френш (1901-1966), премьер-министр ЮАР (1958-1966), убит -  

190-192,404,840,936, 937, 943-945, 947, 952, 960

Филарет (в миру Денисенко Михаил Антонович) (р. 1929), архиерей Русской пра
вославной церкви, митрополит Киевский и Галицкий, патриарший экзарх всея 
Украины (1966-1990)-633

Филатов Л., советник посольства СССР в Гане -  370, 372

Филд Уинстон (1904-1969), премьер-министр Южной Родезии (1962-1964) -  905, 
925

Фирюбин Николай Павлович (1908-1983), заместитель министра иностранных дел 
СССР (1957-1983) -  228, 316, 318, 375
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Фомин Геннадий Иванович (1914-1980), посол СССР в Сомали (1960-1964) -  556, 
561,623-626,628,670, 674, 842, 844 

Форчун Исмаил, генеральный секретарь СВАПО -  879-881
Фофана Карим, член Национального Политбюро ДПГ, министр экономического раз

вития (1964-1968), общественных работ (1968-1972) -  377, 378,
Фуму-Тамусо Франсуа, вице-председатель палаты представителей парламента 

Конго (Леопольдвиль), 1963 -  266, 269, 271-273, 276 
Фурцева Екатерина Алексеевна (1910-1974), член Президиума ЦК КПСС (1957— 

1961), министр культуры СССР (1960-1974) -  85, 316, 318, 545, 623, 624

Хаинга Франсуа, депутат Национального собрания Того, член парламентской деле
гации, посетившей СССР в августе 1962 -  243, 245

Хайбен Абди, комиссар района Берберы -  307, 308
Хайле Селассие I (1892-1975), император Эфиопии (1930-1974) -  61,599, 600, 605, 

610,611,613,616,622,625,626,629,630,634,963
Хаммаршельд Даг (1905-1961), Генеральный секретарь ООН (1953-1961), погиб в 

авиакатастрофе -  236, 238, 313, 728-731,746, 747
Хамфри Хьюберт (1911-1978), сенатор от штата Миннесота (1949-1964, 1971- 

1978), вице-президент США (1965-1969) -  277, 278
Ханга Абдула Кассим (1932-1969), левый занзибарский политик, премьер-министр 

Занзибара (12.01 -  27.04.1964); репрессирован в результате государственного 
переворота, погиб в тюрьме; муж советского африканиста Л .О. Голден, отец те
леведущей Е.В.Ханги -  777

Харллей Джон Вилли Кофи (р. 1919), генеральный инспектор полиции Ганы, один из 
организаторов военного переворота 24.02.1966, свергнувшего режим К. Нкру- 
мы. Член НСО. Министр внутренних дел (1966-1969), иностранных дел (1967—
1969)-352

Хармел Рей (1905-1998), родилась в Российской империи, в 1928 эмигрировала в 
Южную Африку, где вскоре вступила в коммунистическую партию, в 1940 вышла 
замуж за Майкла Хармела, возглавлявшего одно из региональных отделений 
КПЮА. В 1963 вслед за своим мужем эмигрировала в Великобританию -  950, 
951,953,954

Харьковец Г.И., советник посольства СССР в Замбии -  926, 927
ХассанСаид Мохамед Абдулла (1856-1920), лидер национально-освободительного 

движения Сомали -  595, 596
Хери Раджаб, генеральный секретарь Молодежной лиги Партии Афро-Ширази 

(Занзибар) -  229
Хираве Мохаммед, министр информации Сомали -  557, 591
Холов МахмадуллоХолович (1920-1989), председатель Президиума ВС Таджикской 

ССР (1963-1984)-590, 593
Хочкин Томас Лионель (1910-1982), британский историк-африканист, директор Ин

ститута по изучению Африки при Университете Ганы (1962-1965) -  336, 337

Хрущев Никита Сергеевич (1894-1971), председатель Совета министров СССР 
(1958-1964), Первый секретарь ЦК КПСС (1953-1964) -  30, 61, 190, 208, 209, 
239,244,245,276-278,280,315-317,320,321,335,388, 405, 406, 421-423, 432,
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469, 472, 519, 520, 522, 523, 532, 548, 558, 568, 569, 610, 653, 660, 703, 712, 728, 
734,736-739,746, 762, 885, 929

Хуссейн Абдиризак Хаджи (1924-2014), министр внутренних дел (1960-1962), пре
мьер-министр Сомали (1964-1967) -  557, 573, 574, 579, 581-583, 585, 588

Циранана Филибер (1912-1979), первый президент независимого Мадагаскара 
(1 9 5 9 -1 9 7 2 )-6 6 1 -6 6 3

Цыбульский В.Б., врач, руководитель медицинской группы в составе Советского 
Красного Креста, работавшего в госпитале г. Калемба, Конго (Леопольдвиль) 
(1 9 6 2 )-2 4 0 , 242

Чакела Коеньяма Стефен (1935-1932), представитель ПКБ в Каире (1961-1964), 
член парламента Басутоленда (с 1965), в 1967 сменил Г.М. Колисанга на посту 
генерального секретаря партии -  824, 827-829 ,831 ,833 ,834

Передник Владимир Иванович (1926-1987), советник посольства СССР в Кении 
(1964-1967), на ответственной работе в центральном аппарате МИД (1964-
1967), посол СССР в Гане (1971-1974) -  281,285, 652, 676, 678, 771,774

Черноусое Борис Николаевич (1908-1978), заместитель начальника отдела Госпла
на СССР (1957-1964), советник постоянного представителя СССР в Совете эко
номической взаимопомощи (1964-1978), глава советской экономической деле
гации в Сомали (1 9 6 1 )- 239

Чернышенко Ульян Маркович (1916-1998), генерал-майор (1963), начальник Одес
ского общевойскового училища (1963-1965), Одесского высшего объединенно
го командного Краснознаменного училища (1965-1967) -  193

Чжоу Эньлай (1898-1976), министр иностранных дел КНР (1949-1958), премьер 
Госсовета КНР (1949-1976) -4 2 5 , 426, 650, 713, 786

Чикерема Джеймс (1925-2006), один из лидеров ЗАПУ, в 1971 вышел из ЗАПУ и ос
новал собственную организацию -  ФРОЛИЗИ -  182, 291,295, 903-908, 917, 918, 
920,921 ,925,926

Чимба Джастин, министр шахт и добычи полезных ископаемых (1964), юстиции 
(1965-1966) Замбии -  287, 293, 295, 847

Чипенда Даниэль (1931-1996), участник антиколониальной войны в Анголе, член 
МПЛА. В 1973 вышел из МПЛАи основал собственное движение «Восточное вос
стание», вступил с союз с ФНЛАХ. Роберто -  715, 722, 723

Читепо Герберт (1923-1975), активный участник и организатор движения сопротив
ления режиму белого меньшинства в Зимбабве, член ЗАПУ (1961-1963), с 1963 в 
ЗАНУ, убит в результате покушения -  924, 925

Чомбе Моиз Капенда (1919-1969), президент самопровозглашенного государства 
Катанга (1960-1963), премьер-министр ДРК (1964-1965) -  236, 270, 272, 717— 
7 1 9 ,7 2 9 -7 3 1 ,7 33 ,73 5 ,74 5 ,75 1 -75 4 ,75 8 ,76 4 -76 8 ,77 0 ,77 1 ,7 7 5 , 778, 780, 784, 
785,788-790,804, 845

Чона Матиас Майнза (1930-2001), заместитель президента, национального секре
таря ЮНИП (1961-1969), в правительстве Замбии занимал должности министра 
внутренних дел (1964-1966) др .; вице-президент (1970-1973), премьер-министр 
(1973-1975) -  289, 291-295, 725, 846-848, 850, 917
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Чувиков Павел Андреевич (1906-1986), директор Издательства иностранной 
литературы (1950-1963), Всесоюзной книжной палаты (1964-1973) -  313, 
314

Чухрий В.Д., начальник отдела кадров и учебных заведений Главного управления 
рыбной промышленности Азово-Черноморского бассейна (1964) -  169, 178

Шавердян Сергей Данилович (1927-2014), сотрудник центрального аппарата МИД 
СССР (1956-1962, 1964-1968), советник посольства СССР в Сенегале (1962—
1964) -  521,531,533-535, 542

Шастри Лал Бахадур (1904-1966), премьер-министр Индии (1964-1966) -8 9 4  
Шведов Алексей Алексеевич (1915-1991), заведующий I Африканским отделом 

МИД СССР (1960-1962, 1965-1986), посол СССР в Марокко (1962-1965) -  31, 
415, 445,488,520,601

Шевлягин Дмитрий Петрович (1913-1969), заместитель заведующего Между
народного отдела ЦК КПСС (1957-1965), заведующий Отделом информации 
ЦК КПСС (1965-1968)-85 , 134, 135, 154,530, 722 

Шевченко Тарас Григорьевич (1814-1861), украинский поэт, прозаик, живописец, 
этнограф, общественный деятель -  335 

Шек Мохамед Дахир, сомалиец, студент КСХИ -  202, 203, 591 
Шеку Мунье Гассим, президент Сомалийской Ассоциации туризма и гостиниц -  

568
Шелепин Александр Николаевич (1918-1994), председатель КГБ при СМ СССР 

(1958-1961), возглавлял Комитет партийно-государственного контроля при 
ЦК КПСС и СМ СССР (1962-1965) -131,410,411  

Шермарк Абдирашид Али (1919-1969), премьер-министр (1960-1964), президент 
Сомали(1967-1969) -  561,562, 590,591,593 

Шерр Евгений Сергеевич (1929-2009), сотрудник Института Африки АН СССР/РАН, 
участник советско-сомалийской экспедиции 1971-1972 -  598 

Шипанга Андреас Зак (1931-2012), один из основателей Народного конгресса 
Овамболенда (1957), с 1960 в СВАПО, представитель СВАПО сначала в Заире, 
затем в Каире (1963-1969); в 1976 выступил против действующего руководства 
СВАПО, обвинив его в коррупции и нецелевом использовании помощи со сто
роны иностранных государств и международных организаций («Восстание Ши- 
панго»); был заключен в тюрьму в Замбии, где провел 2 года без суда; в 1980-е 
сотрудничал с правительством ЮАР в проведении политики «внутреннего урегу
лирования» в Намибии -8 8 8 , 892

Шмарев Алексей Тихонович (1913-1993), начальник объединения «Татнефть» 
(1950-1956), заместитель председателя ВСНХ РСФСР (начало 1960-х), замести
тель министра геологии РСФСР (1965-1977) -4 6 7  

Шмельков Павел Михайлович (р. 1928), заместитель заведующего Отделом стран 
Ближнего и Среднего Востока и Африки, заведующий Отделом стран Африки 
ССОД (1958-1963), представитель ССОД в Ливане (1963-1968), на ответствен
ной работе в Отделе информации ЦК КПСС (1966-1968) -3 2 7 , 601,749, 750, 823, 
940, 949, 950, 953, 954

Шумейко Григорий, заведующий сектором международных организаций Междуна
родного отдела ЦК КПСС-9 7 , 100, 109, 180,644,716,836,837,884,956,957
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Щербатых В.Д., старший консультант Отдела международных связей Президиума 
Верховного Совета СССР, 1965. Сопровождал парламентскую делегацию Того, 
посетившую СССР в 1962 -  675

Щербицкий Владимир Васильевич (1918-1990), первый секретарь ЦК КП УССР 
(1972-1989), член Президиума ВС СССР (1972-1989) -  318

Эгаль Мохаммед Хаджи Ибрагим (1928-2002), первый премьер-министр Сомали 
(1960), президент Сомалиленда (1993-2002) -  563, 564, 574, 589-591,592 

Эдусей Кробо(1915-1984), министрлегкой и тяжелой промышленности Ганы(1961), 
министр транспорта и коммуникаций, министр сельского хозяйства (1963—
1965)- 208, 316

Эдусей Кробо, ганец, студент Херсонского мореходного училища -  174 
Эйзенхауэр Дуайт Дэйвид (1890-1960), президент США (1953-1961) -  278 
Эллиот Джон Бэнкс (1917-2018), посол Ганы в СССР (1960-1966) -  163-167, 173, 

195,209,318,344

Эмеме Обугуфор Чигбу (р. 1925), депутат федерального парламента Нигерии, эко
номист, вице-президент Общества советско-нигерийской дружбы -  470, 472, 
474-478

Энгельс Фридрих (1820-1895), немецкий политический деятель, философ и исто
рик, один из основоположников марксизма -  179, 264, 280, 335 

Энгур Йокосафати, посол Уганды в СССР (1964-1969) -  686
Эндалькачеу Маконнен, министр торговли и промышленности Эфиопии в 1962 -  

601

Юкалов Юрий Алексеевич (р. 1932), сотрудник центрального аппарата МИД СССР 
(1961-1964, 1966-1970), советник посольства СССР в Кении (1964-1966), по
сольства СССР в Танзании (1970-1974) -  652, 693, 827 

Юлу Фюльбер (1917-1972), президент Конго (Браззавиль) (1959-1963) -  719, 807 
Юма Могоре, вице-председатель Национального собрания Того, член парламент

ской делегации, посетившей СССР в августе 1962 -  243-245, 537, 768, 769, 
815

Юмбу Габриэль, один из руководителей НСО -  754, 762-764, 766, 768, 772, 773 
Юсуф Абдулах Хуссейн, член парламента Сомалийской Республики -  137

Яблочков Леонид Дмитриевич (р. 1926), советский историк-африканист, доктор 
исторических наук -  328

Яковлев Александр Николаевич (1923-2005), инструктор, заведующий сектором, 
первый заместитель заведующего (с июля 1965) Отдела пропаганды и агитации 
ЦК КПСС (1960-1973) -  495, 496, 648

Яшин Лев Иванович (1 9 2 9 -1 9 9 0 ), советский футболист, вратарь, вы ступавш ий за
м осковское «Динамо» и сб орную  СССР. О дин из лучш их вратарей мира в истории
ф утбола. Герой С оциалистического  Труда (1990) - 4 6 3



СПИСОК СОКРАЩЕНИЙ

Абако -  Альянс народа баконго
АВП РФ -  Архив внешней политики Российской Федерации 
АНДР -  Алжирская Народная Демократическая Республика 
АН СССР -  Академия наук СССР
АНК -  Африканский национальный конгресс (Южная Африка)
АНК СР -  Африканский национальный конгресс Северной Родезии 
АПН -  Агентство печати «Новости»
АПН -  Африканская партия независимости Сенегала
АПТ -  Албанская партия труда
АФО -  Африканский отдел МИД СССР
Балубакат -  Ассоциация балуба Катанги
БКП -  Коммунистическая партия Басутоленда
БПК -  см. ПКБ
БСК -  Берег Слоновой Кости 
БСП -  см. ПКБ
ВАМ -  Всемирная Ассамблея молодежи
ВАО -  Всесоюзное акционерное общество
ВВАС -  Временный военно-административный совет
ВВС -  Военно-воздушные силы
ВКНО -  Военный комитет национального освобождения
ВЛКСМ -  Всесоюзный Ленинский Коммунистический Союз Молодежи
ВМФ -  Военно-морской флот
ВНР -  Венгерская Народная Республика
ВОЗ -  Всемирная организация здравоохранения
ВПАР -  Временное правительство Алжирской Республики
ВПШ -  Высшая партийная школа
ВРС -  Верховный Революционный Совет (Сомали)
ВРСК- Верховный Революционный Совет (ДРК)
ВС -  Верховный Совет
ВС -  Вооруженные силы
ВСНХ -  Высший совет народного хозяйства
ВФДМ -  Всемирная федерация демократической молодежи
ВФП -  Всемирная федерация профсоюзов
ВФУ -  Валютно-финансовое управление МИД СССР
ВЦСПС -  Всесоюзный Центральный Совет Профессиональных Союзов
ГА ООН -  Генеральная Ассамблея ООН
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ГА РФ -  Государственный архив Российской Федерации 
ГАБТ -  Государственный академический Большой театр 
ГАСО -  Государственный архив Свердловской области 
ГДР -  Германская Демократическая Республика 
Г И.У. -  Главное инженерное управление в составе МВТ 
ГККС -  Государственный комитет Совета Министров СССР по культурным 

связям с зарубежными странами, Государственный комитет по культурным свя
зям с зарубежными странами при Совете Министров СССР

ГКЭС -  Государственный комитет Совета Министров СССР по внешним эко
номическим связям

ГРАЕ -  Временное правительство Анголы в эмиграции 
ГРУ -  Главное разведывательное управление 
ГШ -  Генеральный штаб 
Д. -  Дело
ДПА -  Демократическая партия Анголы 
ДПГ-Демократическая партия Гвинеи 
ДПО -  Договорно-правовой отдел МИД СССР 
ДРВ -  Демократическая Республика Вьетнам 
ДРК -  Демократическая Республика Конго 
Завод ОЦМ -  Завод по обработке цветных металлов 
Завод РТИ -  Завод резиновых технических изделий 
ЗАНУ -  Африканский национальный союз Зимбабве 
ЗАПУ -  Союз африканского народа Зимбабве 
ЗИПРА -  Народно-революционная армия Зимбабве 
ИВИ -  Институт всеобщей истории 
ИК ЮАР -  Индийский конгресс (Южная Африка)
ИМЭМО -  Институт мировой экономики и международных отношений
КАДУ -  Демократический союз африканцев Кении
КАНУ -  Национальный союз африканцев Кении
КМО -  Комитет молодежных организаций СССР
КМПВ -  корреляционный метод преломленных волн
КНДР -  Корейская Народно-Демократическая Республика
КНР -  Китайская Народная Республика
КОРЕМО -  Революционный комитет Мозамбика
КП Б -  Коммунистическая партия Басутоленда
КПВ -  Коммунистическая партия Великобритании
КПК -  Коммунистическая партия Китая
КПСС -  Коммунистическая партия Советского Союза
КПЧ -  Коммунистическая партия Чехословакии
КПЮА -  Коммунистическая партия Южной Африки
КСЖ -  Комитет советских женщин
КСХИ -  Кубанский сельскохозяйственный институт
Л. -  Лист
ЛКСМУ -  Ленинский коммунистический союз молодежи Украины
ЛГУ -  Ленинградский государственный университет
ЛСМ -  Лига сомалийской молодежи
МАНК -  Африканский национальный конгресс Мозамбика
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МАНУ -  Африканский национальный союз Мозамбика
МВССО -  Министерство высшего и среднего специального образования 

СССР
МВТ -  Министерство внешней торговли СССР 
МДА -  Московская духовная семинария
МДФЖ -  Международная демократическая федерация женщин 
МИД -  Министерство иностранных дел 
Минвнешторг- Министерство внешней торговли
Минвуз -  Министерство высшего и среднего специального образования 

СССР
МЛШ -  Международная Ленинская школа 
ММФ -  Министерство морского флота 
МНРД -  Молодежная организация НРД 
М Н С -см . НДК
МО -  Международный отдел ЦК КПСС 
МОЖ -  Международная организация журналистов 
МПЖ -  Панафриканское движение молодежи 
МПЛА -  Национальное движение освобождения Анголы 
МРП -  Международная рабочая партия во Франции, (1936-1939, 1942- 

1944 -  секция Четвертого интернационала)
МСС -  Международный союз студентов 
НДК -  Национальное движение Конго 
НДОА-см. МПЛА
НДП ЮР -  Национально-демократическая партия Южной Родезии 
НКЗР -  Национальный комитет защиты революции 
НКУ -  Народный конгресс Уганды
НОКТ -  Независимый объединенный конгресс труда Нигерии 
НП -  Национальная партия (Южная Африка)
НПБ -  Народная партия Басутоленда
НПБ -  Национальное Политбюро ДПГ
НПБ -  Независимая партия Бечуаналенда
НПК -  Народная партия конвента
НРБ -  Народная Республика Болгария
НРД -  Национальное революционное движение
НРК -  Народная Республика Конго
НСНГ -  Национальный совет нигерийских граждан
НСНС -  Национальный совет Нигерии и Камеруна
НСО -  Национальный совет освобождения, см. СНО
НСТА -  Национальный союз трудящихся Анголы
НСТМ -  Национальный союз трудящихся Мали
НУТА -  Национальное объединение профсоюзов Танзании
НФОА -  Национальный фронт освобождения Анголы
ОАЕ -  Организация африканского единства
ОАР -  Объединенная Арабская Республика
ОдВО -  Одесский военный округ
ОМЭО -  Отдел международных экономических организаций МИД СССР
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ОНАТ -  Организация по прокату транспортной и сельскохозяйственной 
техники

ООН -  Организация Объединенных Наций 
Оп. -  Опись
ОРТ -Объединенная Республика Танзания
ОСНАА -  Организация солидарности народов Азии и Африки
П. -  Папка
ПАК -  Панафриканистский конгресс
ПАП -  Польское агентство печати
ПАС -  Партия африканской солидарности
ПАФМЕКА -  Панафриканское движение за освобождение Восточной и Цен

тральной Африки
ПАФМЕКСА- Панафриканское движение за освобождение Восточной, Цен

тральной и Южной Африки
ПИДЕ -  Международная полиция защиты государства
ПКБ -  Партия Конгресс Басутоленда
ПНР -  Польская Народная Республика
ППС -  Прогрессивная партия Свазиленда
ПС -  Постоянный секретариат ОСНАА
ПСА -  см. ПАС
ПСС -  Совет по охране народа 
ПФ -  Патриотический фронт 
РАН -  Российская академия наук
РГАНИ -  Российский государственный архив новейшей истории 
РСФСР -  Российская Советская Федеративная Социалистическая Рес

публика
РФ -  Родезийский фронт 
СА -  Советская Армия
СВАНУ -  Национальный союз Юго-Западной Африки 
СВАПО -  Народная организация Юго-Западной Африки.
СДС -  Сомалийский Демократический Союз 
Сереа -  Центр африканской перегруппировки 
СКС -  скорострельный карабин Симонова
СКССАА -  Советский комитет солидарности стран Азии и Африки 
СМ СССР -  Совет Министров СССР 
СНА-см. УПА
СНО -  Совет национального освобождения, см. НСО 
Совнархоз -  совет народного хозяйства
СОКК и КП СССР -  Союз обществ Красного Креста и Красного Полумесяца 

СССР
СОМИЭКС -  Государственное малийское импортно-экспортное общество 
СРКПН -  Социалистическая рабоче-крестьянская партия Нигерии 
СРР -  Социалистическая Республика Румыния
ССОД -  Союз советских обществ дружбы и культурной связи с зарубежными 

странами
ССР -  Советская Социалистическая Республика
СС -  РДА -  Суданский Союз -  Африканское демократическое объединение
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СССР -  Союз Советских Социалистических Республик
СФИО -  Французская социалистическая партия
СФРЮ -  Социалистическая Федеративная Республика Югославия
США -  Соединенные Штаты Америки
ТАНУ -  Национальный союз африканцев Танганьики
ТАСС -  Телеграфное агентство Советского Союза
УВИ -  Управление внешнеполитической информации МИД СССР
УДЕНАМО -  Национальный демократический союз Мозамбика
УДН -  Университет дружбы народов
УНАМИ -  Африканский национальный союз Мозамбика
УНЕМО -  Африканский союз независимости Мозамбика
УНИТА -  Национальный союз за полную независимость Анголы
УПА -  Союз народов Анголы
УпДК -  Управление по обслуживанию дипломатического корпуса 
УССР -  Украинская Советская Социалистическая Республика 
Ф. -  Фонд
ФАССС -  Федерации африканских студентов в Советском Союзе
ФКС СМ СССР -  Комитет по физической культуре и спорту при СМ СССР
ФМАК- Всемирная федерация бывших фронтовиков
ФНЛА -  Национальный фронт освобождения Анголы
ФРГ -  Федеративная Республика Германия
ФРЕЛИМО -  Фронт освобождения Мозамбика
ФРН -  Федеративная Республика Нигерия
ФРОЛИЗИ -  Фронт освобождения Зимбабве
ЦК -  Центральный Комитет
ЦКШ -  Центральная комсомольская школа
ЧССР -  Чехословацкая Социалистическая Республика
ЧТК -  Чехословацкое агентство печати
ЭКА -  Экономическая комиссия для Африки
ЮАКП -  Южноафриканская коммунистическая партия
ЮАР -  Южно-Африканская Республика
ЮАС -  Южно-Африканский Союз
ЮЗА -  Юго-Западная Африка
ЮНЕСКО -  Организация Объединенных Наций по вопросам образования, 

науки и культуры
ЮНИП -  Объединенная партия национальной независимости 
ЮСИС -  Информационная служба США
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